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österreich wird meine stimme erkennen lernen wie die stimme gottes in 
der Wüste, es wird sie kennen, achten und lieben lernen, und die Zeit wird 
kommen, so hoffe ich, wo ich auf den schwingen der öffentlichen meinung 
auf den Platz gelangen werden werde, welcher mir gebührt, zu dem ich mich 
berufen fühle.

viktor franz frh. v. Andrian Werburg
tagebucheintrag vom 20. september 1840





vorWort

die vorarbeiten für die vorliegende edition der tagebücher von viktor 
franz von Andrian-Werburg reichen mehr als ein halbes Jahrhundert zu-
rück, und wie viele arbeitsintensive editionsprojekte ähnlicher Art, so hat 
auch dieses eine lange und wechselvolle geschichte: Bei den forschungen 
zu meiner 1948 an der universität Wien approbierten dissertation über 
franz schuselka hatte ich festgestellt, dass zwar fast alle Werke zur vorge-
schichte der revolution von 1848 auf viktor franz von Andrian-Werburgs 
Buch „österreich und dessen Zukunft“ in seiner Bedeutung als kritik des 
metternichschen systems hinweisen, dass aber eine wissenschaftliche Bio-
graphie des Autors nicht vorlag. Wenige Jahre später regte ich – mittler-
weile als Assistent am historischen institut der universität Wien – eine 
biographische skizze Andrians an. frau friederike glanner griff diese An-
regung auf und verfasste eine dissertation (Viktor Franz von Andrian Wer-
burg. Ein Lebensbild), die 1961 an der universität Wien approbiert wurde. 
Bei ihren forschungen stieß friederike glanner auf die von viktor franz 
von Andrian hinterlassenen tagebücher, die nach seinem tode mit seinem 
gesamten schriftlichen nachlass in das familienarchiv der grafen Belcredi 
eingeordnet und nach der verstaatlichung der Privatarchive in der dama-
ligen tschechoslowakei mit diesem in den Bestand des Archivs der stadt 
Brünn übergeleitet worden waren. es wurden damals Photokopien dieser 
tagebücher angefertigt, die friederike glanner als grundlage ihrer dis-
sertation dienten. glanner konnte in ihrer dissertation zeigen, dass diese 
tagebücher weit über die einblicke in das leben und die Persönlichkeit 
Andrians hinaus eine Quelle von unschätzbarem Wert für die geschich-
te der Jahrzehnte um das revolutionsjahr 1848 darstellen. da sie sich 
beruflich anderwärtig orientierte, war es Frau Dr. Glanner anschließend 
leider nicht möglich, eine edition der tagebücher zu übernehmen. Bemü-
hungen meinerseits, die edition dieser wichtigen Quelle mit mitarbeitern 
des historischen instituts der universität salzburg zu verwirklichen, blie-
ben erfolglos. Jahre später nahm meine vormalige mitarbeiterin, frau dr. 
Brigitte mazohl, nach ihrer Berufung an die universität innsbruck die ihr 
überlassenen Photokopien der tagebücher mit und ließ sie durch frau dr. 
marianne Zörner in innsbruck transkribieren. die geplante edition wur-
de anschließend als forschungsprojekt in die kommission für neuere ge-
schichte österreichs eingebracht. im rahmen der kommission übernahm 
schließlich herr dr. franz Adlgasser die weitere wissenschaftliche Bear-
beitung der tagebücher. franz Adlgasser hat das von ihm übernommene 
material durch eigenständige forschungen in den Archiven mit einem bis-
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her unbeachtet gebliebenen tagebuchband aus dem Jahr 1841 ergänzt und 
mit der von ihm bereits in mehreren editionsarbeiten geübten Akribie in 
bewährter Weise die tagebücher mit einem ausgezeichneten Anmerkungs-
apparat und register für die Benützung erschlossen. 

die tagebücher Andrians sind in ihrer verbindung von privaten, ge-
sellschaftlichen und politischen eintragungen nicht nur ein Zeugnis für 
das denken und Wirken ihres verfassers, das offenlegt, wie der Autor des 
Buches „österreich und dessen Zukunft“ vom engagierten verfechter ei-
ner ständischen ordnung – über das Zwischenspiel der mitwirkung in der 
revolution von 1848 – zum exponenten kapitalistischer finanzunterneh-
mungen wurde, sondern sie sind in allgemeingültiger Weise ein dokument 
des übergangs von der vorindustriellen, vormärzlichen gedankenwelt über 
die politischen erfahrungen des revolutionsjahres 1848 in die industrielle 
gesellschaftsordnung des neoabsolutismus der 1850er-Jahre hinein.

sie sind ein aufschlussreiches historisches Zeugnis, ein Baustein für wei-
tere forschungen zur geschichte österreichs um die mitte des 19. Jahr-
hunderts, der nun mit einer verspätung von einem halben Jahrhundert 
der allgemeinen kenntnisnahme und Auswertung durch die forschung 
zugeführt werden kann. es sei an dieser stelle all jenen gedankt, die das 
erscheinen des Bandes ermöglicht haben.

fritz fellner Wien, märz 2011



viktor frAnZ freiherr von AndriAn-WerBurg 
(1813–1858) – eine leBensskiZZe

viktor franz freiherr von Andrian-Werburg war und ist vor allem als Au-
tor der bedeutendsten Programmschrift der ständischen opposition des 
späten vormärz, der zunächst anonym erschienenen schrift Österreich und 
dessen Zukunft bekannt. Während diese Arbeit in der modernen Betrach-
tung durchaus differenziert und keineswegs als umstürzlerische und libe-
rale kampfschrift gesehen wird, sondern im gegenteil als weitgehend einem 
ständisch-konservativen Weltbild verpflichtet erscheint,1 polarisierte sie 
bereits seit ihrer erstveröffentlichung ende 1842 und bis weit in die Zeit 
des neoabsolutismus hinein ungemein. der kaiserliche hof und die hoch-
bürokratie betrachteten Andrian seit Bekanntwerden seiner Autorschaft im 
spätsommer 1846 als renegaten, während das liberale Bürgertum ihn nicht 
nur in die frankfurter nationalversammlung entsandte, sondern posthum 
mit der Widmung eines ehrengrabs am Wiener Zentralfriedhof 1885 auf ei-
nen heldensockel stellte.2 Beide einschätzungen widersprechen zwar voll-
kommen dem Bild, das Andrian von sich in seinen tagebüchern zeichnet, 
passen jedoch zu seiner selbstcharakteristik als verkanntes genie, das es 
in der hand gehabt hätte, die gesellschaft aus der unterdrückung und dem 
stillstand des vormärz und dem chaos der revolution in eine bessere Zu-
kunft zu führen.

geboren wurde viktor Andrian am 17. 9. 1813 in görz, wo er auch auf-
wuchs.3 sein vater gottfried, gubernialrat und kämmerer, starb 58-jäh-
rig bereits 1827, die um über 20 Jahre jüngere mutter Aloysia, geb. gräfin 
fünfkirchen, 1838 im Alter von 47 Jahren. er war das älteste von fünf ge-
schwistern, die alle unverheiratet blieben. die beiden schwestern flora und 

1 siehe v.a. madeleine rietra (hg.), Wirkungsgeschichte als kulturgeschichte. viktor von 
Andrian-Werburgs rezeption im vormärz. eine dokumentation. mit einleitung, kommen-
tar und einer neuausgabe von österreich und dessen Zukunft (1843) (Amsterdamer Publi-
kationen zur sprache und literatur 143, Amsterdam–Atlanta 2001). vgl. auch Ágnes deák, 
„… der letzte oesterreicher zu seyn?!“ – viktor franz freiherr von Andrian-Werburg, „ein 
gemäßigt liberal-konservativer Politiker“; in: Ulrich E. Zellenberg (Hg.), Konservative Pro-
file. Ideen & Praxis in der Politik zwischen FM Radetzky, Karl Kraus und Alois Mock 
(graz–stuttgart 2003) 43–66, und fritz fellner, die tagebücher des viktor franz von 
Andrian-Werburg; in: MÖSTA 26 (1973) 328–341.

2 somit gibt es heute zwei grabdenkmäler Andrians in Wien: sein ursprünglicher grabstein 
am aufgelassenen friedhof st. marx und das 1885 errichtete ehrengrab am Zentralfried-
hof, gruppe o, nr. 2.

3 Zu den folgenden biografischen Angaben zur Familie vgl. neben den Hinweisen in Andrians 
tagebüchern v.a. die einträge in den gothaischen genealogischen handbüchern.
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gabriele blieben Zeit ihres lebens hofdamen bei erzherzoginnen (die dritte 
schwester Albertine starb 18jährig bereits 1837), während das jüngste kind 
und der einzige Bruder Andrians, gottfried (geb. 1824), die militärische 
laufbahn einschlug und bis zum major avancierte, um in den 1850er-Jahren 
in den malteserorden einzutreten und schließlich als dessen vertreter in 
rom zu wirken. die familie Andrian zählte zwar zum alten Adel, verfügte 
aber über keinen bedeutenden grundbesitz, doch war man über die mutter 
mit vielen der großen und begüterten Adelsfamilien Böhmens, mährens und 
ungarns verwandt und verschwägert.1 dagegen besaß die weit verzweigte 
väterliche verwandtschaft neben wenigen kleinen gütern in norditalien 
vor allem Besitzungen in Bayern, wo der großteil der familie lebte und die 
männlichen mitglieder meist im bayerischen staatsdienst tätig waren. diese 
verwandten, mit denen sich viktor Andrian persönlich sehr gut verstand, 
wie seine schilderungen der mehrfachen Besuche in den tagebüchern be-
legen, wiesen jedoch anders als die mütterliche seite ein heiratsverhalten 
nach „unten“ in den niederen Adel sowie das Bürgertum auf, was Andrian 
unverständlich und dem Ansehen der familie abträglich erschien. „Alles 
sehr gute vortreffliche leute, aber für mich doch gar zu bürgerlich, ich be-
greife das ganze Wesen meiner bayerischen namensgenossen nicht. das An-
drianische Blut hat hier degenerirt,“ schrieb er etwa während eines Besuchs 
in münchen im mai 1842.2 viktor Andrians Zweig der familie besaß ledig-
lich das kleine gut Papariano bei fiumicelli im görzischen, das nicht selbst 
bewirtschaftet wurde, sondern verpachtet war und als einkommensquelle 
für ein unabhängiges aristokratisches leben nicht ausreichte und schließ-
lich – wenn die Angaben im tagebuch auch unklar sind – nach mehreren 
vergeblichen Anläufen ende 1847 verkauft wurde.3

viktor Andrian machte zunächst eine für seine herkunft und die materi-
ellen verhältnisse der familie übliche karriere im staatlichen verwaltungs-
dienst. nach Privatunterricht und der Absolvierung der juridisch-politischen 
studien an der Wiener universität trat er 1833 – nach anderen Angaben 
1834 – als unbesoldeter konzeptspraktikant beim gubernium in venedig 
ein, arbeitete darauf in udine und görz, dann im kreisamt in Pisino/Pazin 
(istrien) und schließlich seit 1840 in der lombardischen metropole mailand. 
dort kam er jedoch zunächst nicht wie gewünscht in das gubernium oder die 

1 unter den namen der ehepartner des einzigen Bruders und der sieben schwestern der 
Mutter finden sich etwa die gräflichen Häuser Chotek, Waldstein-Wartenberg, Belcredi 
und hadik.

2 tagebuch Andrian, eintrag v. 26.5.1842.
3 Andrian hatte darüber hinaus jedoch noch andere Besitzungen oder veranlagungen in 

görz und schrieb mehrfach über Probleme mit seinem dortigen vermögensverwalter (vgl. 
einträge v. 17.2.1851, 13.9.1853 und 20.1.1856).
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kanzlei des vizekönigs, sondern als weiterhin unbezahlter Adjunkt an die 
delegation, die untergeordnete kreisverwaltung. von dort wechselte er 1843 
als – noch immer unbesoldeter – sekretär ins mailänder gubernium.1 

in Andrians mailänder Zeit fiel die Abfassung und veröffentlichung des 
ersten teils von Österreich und dessen Zukunft. den gedanken, dass er sich 
in irgend einer Weise an der notwendigen reform der österreichischen ver-
waltung beteiligen würde, äußerte er bereits im oktober 1839, als er gegen-
über seiner Jugendliebe Auguste horrocks meinte, er beabsichtige „zu einem 
wohlthätigen umschwunge in den gouvernementalen ideen meines landes, 
welche bisher nur in einer idee, in der unterdrückung alles geistigen beste-
hen, was nicht lange mehr dauern kann – mein schärflein beizutragen.“2 ent-
stehung und Wirkung der Arbeit wurden ausführlich von madeleine rietra 
dargestellt.3 ihre Ausführungen sind insofern zu ergänzen, als Andrian ur-
sprünglich eine viel umfangreichere Arbeit über österreichs verfassung und 
verwaltung geplant hatte, mit deren Abfassung er bereits 1839 begonnen und 
deren fertigstellung er sich als hauptaufgabe seines Aufenthaltes oder exils, 
wie er es vorausschauend betrachtete, als kreiskommissär im istrianischen 
Pisino/Pazin vorgenommen hatte, die ihm jedoch „unter der hand zusam-
men geschmolzen“ war. entstanden war darauf lediglich „eine Beleuchtung 
der resultate, die sich aus österreichs factischem Zustand ergeben, in ihren 
höchsten politischen Beziehungen, und eine Prüfung der garantien, welche 
sie für österreichs stabilität gewähren, eine darstellung der tendenz unse-
res staatslebens und der mittel, diesem die erwünschte und allein heilsame 
Richtung zu geben; also mehr eine Flugschrift als ein Buch.“ Andrian nannte 
zwei gründe für diesen schritt. erstens hätten mehrere kürzlich erschienene 
Werke eine weitere große Arbeit über österreich überflüssig gemacht. vor 
allem aber würde zweitens die Aufbruchstimmung nach dem thronwechsel 
1840 in Preußen, „dessen könig seinen unterthanen eine morgenröthe libe-
raler representativer institutionen aufgehen ließ,“ wodurch dieser „uns ver-
wandteste staat uns den Weg weisen zu wollen scheint,“ den günstigsten 

1 Zu Andrians lebenslauf siehe v.a. friederike glanner, viktor franz von Andrian-Werburg. 
ein lebensbild (phil. diss. univ. Wien 1961). vgl. zum österreichischen Beamtentum der 
Zeit allgemein Waltraud heindl, gehorsame rebellen. Bürokratie und Beamte in öster-
reich 1780 bis 1848 (studien zu Politik und verwaltung 36, Wien–köln–graz 1991), zu 
den italienischen Provinzen im speziellen Brigitte mazohl-Wallnig, österreichischer ver-
waltungsstaat und administrative eliten im königreich lombardo-venetien 1815–1859 
(veröffentlichungen des instituts für europäische geschichte mainz Abteilung universal-
geschichte 146, mainz 1993).

2 tagebuch Andrian, eintrag v. 20.10.1839.
3 Rietra, Wirkungsgeschichte; vgl. dazu auch dies. (Hg.), Jung Österreich. Dokumente und 

materialien zur liberalen österreichischen opposition 1835–1848 (Amsterdamer Publikati-
onen zur sprache und literatur 43, Amsterdam 1980).
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Zeitpunkt für eine derartige reformbezogene Broschüre bieten.1 ende Juli 
1841 nannte Andrian erstmals Österreich und dessen Zukunft als titel sei-
ner Arbeit und fügte als (schließlich nicht verwendetes) motto hinzu „gott 
besser’s!“ inhaltlich sollte sie folgendermaßen ausgerichtet sein: Worauf be-
ruht die österreichische monarchie, worauf basiert ihre stabilität? „nicht auf 
der nationalität, nicht auf dem Adel, nicht auf der Bureaucratie etc. etc., kurz 
auf nichts. daher, was muß geschehen? es muß zusammen fallen bey dem 
geringsten Anstoß; und solche Anstöße drohen mehrere. Mittel, dem vorzu-
beugen und den staat auf gesunde grundlagen zu stellen, sind: Provincial-
stände, municipalfreyheit, Brechung der Bureaucratie, ein Adel nach engli-
schem muster und Preßfreyheit.“2 im september hatte Andrian die Arbeiten 
weitgehend abgeschlossen, und im Jänner 1842 berichtete er über die grund-
sätzliche Bereitschaft des hamburger verlegers Julius campe, die Broschüre 
zu drucken. erschienen ist das Buch schließlich erst ende 1842 (mit dem 
druckvermerk 1843), wobei zu dieser verzögerung vor allem die strikte Wah-
rung von Andrians inkognito (die korrespondenz erfolgte über seinen mailän-
der Buchhändler und über deckadressen in Wien und leipzig), die folgen des 
hamburger stadtbrandes von 1842 und marketingüberlegungen des verle-
gers über den besten Zeitpunkt der Platzierung am markt beitrugen.3

Andrian wechselte 1844 in die Wiener Zentralbehörden, zunächst in die 
studienhofkommission und dann in das italienische departement der hof-
kanzlei. seit mai 1846 beurlaubt, endete Andrians Beamtenlaufbahn mit der 
Zustellung des entlassungsdekrets durch das mailänder gubernium (er war 
den Wiener Zentralstellen nur zugeteilt, nicht dorthin transferiert worden), 
von dem er am 2.6.1847 berichtete. das letzte Jahr der amtlichen karriere 
Andrians war überschattet von seinem versuch, in die hofkammer ver-
setzt zu werden, dem er mit einem taktisch motivierten entlassungsgesuch 
und gleichzeitiger intervention bei den erzherzögen ludwig und stephan 
nachdruck verliehen hatte, und der Ablehnung der versetzung sowie der 
unmöglichkeit einer Weiterbeschäftigung im öffentlichen dienst, nachdem 
seine Autorschaft von Österreich und dessen Zukunft bekannt geworden war. 
Bereits früher waren mehrere versuche Andrians gescheitert, aus dem ver-
waltungsdienst in die diplomatische karriere zu wechseln.

1 Tagebuch Andrian, Eintrag v. 28.3. und 15.5.1841. Die Einträge finden sich im ungebun-
denen Band 1a der tagebücher (24.10.1840–9.9.1841), der bisher in der forschung nicht 
bekannt war. Als wichtigste der neuen Arbeiten über österreich nennt Andrian Peter evan 
turnbull, Austria. teil 1: narrative of travels. teil 2: social and Political condition (lon-
don 1840); deutsche Ausgaben Oesterreichs sociale und politische Zustände (Leipzig 1840) 
und reise durch die oesterreichischen staaten (leipzig 1841).

2 tagebuch Andrian, eintrag v. 26.7.1841.
3 vgl. dazu die darstellungen bei rietra, Wirkungsgeschichte, und glanner, Andrian.
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in dieses letzte Jahr seiner – im nachhinein betrachtet – bereits ausklin-
genden laufbahn als staatsdiener fällt die Abfassung des zweiten teils von 
Österreich und dessen Zukunft und der Beginn von Andrians aktiver politi-
scher Arbeit. Während einer reise nach norddeutschland ließ sich Andrian 
im sommer 1846 von Julius campe, dem verleger des ersten und dann auch 
des zweiten teils, und dem ebenfalls in hamburg lebenden österreichischen 
Publizisten franz schuselka davon überzeugen, eine fortsetzung seiner 
Arbeit zu verfassen. das mit den gesprächen auf dieser reise verbundene 
erste offene eingeständnis seiner Autorschaft bildete auch den hintergrund 
für die kurz darauf in den leizpiger Grenzboten erschienene meldung, wo-
nach man den verfasser jetzt „mit Bestimmtheit“ kenne, und dieser „selbst 
kein geheimniß daraus zu machen scheint. […] es ist der graf Andriani, ein 
geistreicher, Wiener edelmann, aus einem süd-tyroler geschlechte und in 
niederösterreich begütert.“1 der zweite entstand anders als der erste teil 
nicht in völliger geheimhaltung und Anonymität (obwohl das Buch ende 
Jänner 1847 ebenfalls ohne nennung eines Autors erschien), sondern in ak-
tiver kooperation mit vertretern der ständischen opposition in niederöster-
reich, den böhmischen ländern, steiermark, krain und ungarn, die Andrian 
mit materialien versorgten und – wie Anton frh. doblhoff-dier – teile des 
manuskripts zur stellungnahme erhielten. 

im Jahr 1847 intensivierte Andrian nicht nur seine kontakte zur ständi-
schen opposition in österreich und ungarn, sondern wurde auch verstärkt 
publizistisch aktiv, vor allem mit Artikeln in der Augsburger Allgemeinen 
Zeitung.2 Besonders durch die persönliche Anwesenheit in Pressburg wäh-
rend des ungarischen landtags im november wollte er sein Ziel – er nannte 
es einmal „konstituirung der fortschrittspartey“ – einer geeinten ständi-
schen opposition über die Provinzgrenzen und die innere österreichisch-
ungarische trennlinie hinweg fördern.3 darüber hinaus vermittelte er den 

1 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 5 (1846), ii. semester, iii. Bd., 349: 
notizen: graf Andriani. Weder die verwendung der italienischen namensform Andriani 
noch die „Aufwertung“ zum grafen sind ungewöhnlich (beides tat etwa auch erzherzog 
stephan in einem Brief an Andrian v. 1.7.1843, k. 114, umschlag 663), auch die tiroler 
Herkunft entspricht dem Andrianschen Familienmythos, reine Erfindung dagegen ist der 
hinweis auf niederösterreichischen gutsbesitz.

2 sämtliche Arbeiten Andrians für die Allgemeine Zeitung sind aufgelistet bei rietra, Wir-
kungsgeschichte, 313–316 sowie im Anhang dieser edition. sie erschienen mit Ausnahme 
von drei Artikeln aus den Jahren 1843–1845 und zwei Arbeiten von Anfang märz 1849 alle 
zwischen ende Jänner 1847 und ende April 1848. die Zuordnung der sämtlich anonym 
erschienenen Artikel erfolgte nach dem redaktionsexemplar der Zeitung (cotta-Archiv des 
deutschen literaturarchivs in marbach), in dem zur Abrechnung der honorare die Auto-
ren der Artikel vermerkt sind.

3 tagebuch Andrian, eintrag v. 1.3.1847. vgl. zur ständischen opposition im vormärz ralph 
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druck oppositioneller schriften – etwa einer anonymen Broschüre von karl 
moering zu eben dieser gewünschten aktiven verbindung der österreichi-
schen mit der ungarischen Bewegung – und historischer dokumente zur 
untermauerung der Ansprüche auf ständische mitbestimmung durch den 
jungen leipziger verleger Wilhelm Jurany, der übrigens nach dem konkurs 
seines leipziger geschäfts Anfang der 1850er-Jahre nach Budapest auswan-
derte und dort als vilmos Jurany eine beeindruckende karriere als verlags-
leiter machte.1

die märzrevolution beendete zwar diese versuche, über eine neubelebung 
und öffnung der ständischen institutionen eine reform des österreichischen 
staatswesens zu erreichen, schuf aber gleichzeitig eine neue Bühne, auf der 
Andrian nun zum ersten und einzigen mal offizielle politische funktionen 
übernahm. Zunächst wurde er von den niederösterreichischen ständen – die 
wie die stadt Wien sowie die fakultäten und die studenten der universi-
tät vertreter entsandten – in das frankfurter vorparlament gewählt. An 
dessen Beratungen nahm er ebenso wie die übrigen Wiener Abgesandten 
jedoch nicht mehr teil, da sie bereits vor deren eintreffen in frankfurt been-
det wurden. er wurde aber vom vorparlament in den permanenten fünfzi-
gerausschuss gewählt und nahm in den wenigen tagen, die er zunächst in 
frankfurt verbrachte (9.–12. April 1848), diese funktion auch wahr, verzich-
tete aber auf eine weitere tätigkeit „beynahe mit schwerem herzen, denn 
die stellung im Ausschusse, welcher jetzt die einzige wirkliche regierung 
in deutschland ist, ist jedenfalls eine sehr schöne,“ um rechtzeitig zur vor-
bereitung der Wahlen in die nationalversammlung in Wien zurück zu sein.2 

melville, Adel und revolution in Böhmen. strukturwandel von herrschaft und gesellschaft 
in österreich um die mitte des 19. Jahrhunderts (veröffentlichungen des instituts für eu-
ropäische geschichte mainz Abteilung universalgeschichte 95, mainz 1998), und hanns 
schlitter, Aus österreichs vormärz. 4 Bde. (Amalthea–Bibliothek 10–13, Zürich–leipzig–
Wien 1920).

1 (karl moering,) guter rath für oesterreich. mit Bezugnahme auf das Programm der li-
beralen Partei in Ungarn (Leipzig 1847); Historische Actenstücke über das Ständewesen 
in Oesterreich. 6 Hefte (Leipzig 1847–1848). Im Verlagsprogramm Juranys 1847 finden 
sich u.a. auch graf stephan (istván) szechenyis Politische Programm-Fragmente, jedoch ist 
kein Hinweis zu finden, ob Andrian auch hier eine Vermittlerrolle gespielt hat. Zu Jurany 
selbst vgl. inge kießhauer und dagmar goldbeck, Zum leben und Wirken des verlegers 
Wilhelm Jurany in Leipzig und Budapest; in: Leipziger Jahrbuch zur Buchgeschichte 5 
(1995) 233–244. Zur publizistischen Arbeit moerings im vormärz und seine Beziehung zu 
Andrian vgl. Adam Wandruszka, karl moering. ein deutscher soldat und Politiker aus 
dem alten Österreich; in: MIÖG 53 (1939) 79–185.

2 tagebuch Andrian, eintrag v. 23.4.1848. Zu Andrians formaler tätigkeit in frankfurt vgl. 
den eintrag in heinrich Best und Wilhelm Weege, Biographisches handbuch der Abge-
ordneten der frankfurter nationalversammlung 1848/49 (handbücher zur geschichte des 
Parlamentarismus und der politischen Parteien 8, düsseldorf 1996) 82, wobei die Angaben 
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noch von frankfurt aus hatte er ein schreiben an františek Palacký in Prag 
mit der Bitte um Annahme der Wahl in den fünfzigerausschuss abgesandt. 
die Antwort Palackýs war dessen berühmte Ablehnung mit dem hinweis, 
„wahrlich, existierte der österreichische kaiserstaat nicht schon längst, man 
müsste im interesse europas, im interesse der humanität selbst sich beei-
len, ihn zu schaffen.“ Andrian hatte Palacký bereits ein Jahr zuvor kennen 
gelernt und ihn darauf als „einen ultra-czechen, der schon unter der thüre 
von nationalität zu schreyen anfing“ charakterisiert, und noch Jahre später 
bezeichnete er ihn als „nationalitätsnarr, der seine sympathieen nach der 
grammatik und den sprachwurzeln ausmißt, und diese tollheit keiner Po-
litik, keinem noch so evidenten Bedürfnisse des momentes unterordnet – in 
dieser Beziehung ein echter deutscher Professor.“1

in die nationalversammlung selbst wurde Andrian aus jenen zwei Wahl-
kreisen entsandt, in denen er sich aktiv um ein mandat bemüht hatte. 
Während er auf das mandat in Wien-landstraße verzichtete – dort hatte 
er 68 der 96 abgegebenen Wahlmännerstimmen erhalten2 –, entschied er 
sich für das mandat von Wiener neustadt, weil die mehrheit dort klarer 
war (128 von 140 stimmen), und „da es auf dem lande äußerst schwer sey, 
die Wähler nochmals zusammenzutrommeln. Auch ist mir eine so eminente 
majorität wirklich sehr schmeichelhaft, besonders da ich hiefür gar keine 
schritte gethan habe und kaum einen oder zwey meiner Wähler persönlich 
kannte.“3 in beiden Wahlkreisen hatte Andrian sein „glaubensbekenntniß“ 
abgegeben, für Wiener neustadt lediglich schriftlich, als er zur kandidatur 
aufgefordert wurde, in Wien dafür zweimal in öffentlicher versammlung – 
am Wahltag und am tag davor –, „welches, da die Wählerschaft dort ebenso 
entschieden österreichisch ist wie in der [inneren] stadt, allgemein gefiel.“4 
ein kurz vor der Abreise nach frankfurt erhaltenes Angebot, die stelle des 
österreichischen Bundespräsidialgesandten zu übernehmen, lehnte er ab. 
seine Argumentation in diesem fall zeigt als kernproblem von Andrians 

über seine teilnahme, sowohl was den fünfzigerausschuss als auch das ende der parla-
mentarischen tätigkeit betrifft, anhand der tagebücher zu korrigieren sind.

1 tagebuch Andrian, einträge v. 7.3.1847 und 2.6.1852.
2 die Wahlen erfolgten in einem indirekten system, in einem ersten schritt wurden von den 

Wahlberechtigten oder urwählern nur Wahlmänner erkoren, die wiederum in der zweiten, 
eigentlichen Abgeordnetenwahl das mandat vergaben.

3 tagebuch Andrian, eintrag v. 6.5.1848. ebenfalls gewählt wurde er nach eigener Aussage 
in görz und im krainischen Wahlkreis stein/kamnik, im Wahlkreis Wien-Wieden erhielt 
er trotz verzichts auf die kandidatur im ersten Wahlgang eine deutliche relative mehrheit. 
vgl. ebda u. eintrag v. 10.5.1848.

4 tagebuch Andrian, einträge v. 30.4. und 6.5.1848. nach Wiener neustadt fuhr Andrian 
erst einige tage nach der Wahl zu einem empfang ihm zu ehren, „im ganzen war ich mit 
dem geiste der versammlung, meist industrielle, zufrieden.“ ebda, eintrag v. 10.5.1848.
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selbstverständnis die weitgehende fehleinschätzung seiner eigenen und der 
allgemeinen situation, die sich wie ein roter faden durch seine nachrevolu-
tionären versuche zieht, im öffentlichen leben österreichs fuß zu fassen. 
er hielt sich für diesen Posten für vollauf kompetent, aber weder die Zeit 
noch die umstände für gekommen, um ihn zu übernehmen. er sage unter 
„dem jetzigen so unpopulären Bundestage nein,“ wäre aber „unter veränder-
ten umständen“ bereit, die stelle zu übernehmen. gleichzeitig fühlte er sich 
aber zu noch höherem befähigt und rechnete mit der Berufung in eine neue 
österreichsche regierung. „in wenigen Wochen wird wohl ein neues cabinett 
fomirt werden, und ich fürchte, daß ich sehr bald von frankfurt werde abge-
rufen werden.“1

in frankfurt selbst – Andrian hatte am 13. mai Wien verlassen und traf 
am 17. mai, einen tag vor der feierlichen eröffnung der nationalversamm-
lung, ein – wurde er als einer der prominentesten österreichischen Abgeord-
neten hofiert und erhielt mehrere parlamentarische ehrenstellen. Am 31. 
mai erfolgte seine Wahl zum Zweiten vizepräsidenten, „eine äußerst ehren-
hafte“ ernennung, die „meinen nahmen vor ganz deutschland hinstellt und 
ihn unauflöslich mit dem großen deutschen verfassungswerke verbindet.“ 
Andrian behielt diese funktion bis zur neuwahl des Präsidiums am 31. Juli, 
„und da haben wir ausgemacht, daß dießmahl ein Preuße […] vicepräsident 
an meiner stelle werden soll.“2 Auch war er vorsitzender der reichsverwe-
serdeputation, die erzherzog Johann in Wien feierlich abholte und nach 
frankfurt begleitete.

Politisch dagegen blieb Andrian blass und weitgehend bedeutungslos. 
Zwar gehörte er mit dem verfassungsausschuss einem der entscheidenden 
gremien des Parlaments an, doch weder verstand er es, koalitionen zu bil-
den, noch war er als parlamentarischer redner geschult. Auch hatte er sich 
frühzeitig vom wesentlichen Ziel der nationalversammlung, der schaffung 
eines deutschen einheitsstaates, innerlich verabschiedet, ja ein bedin-
gungsloses Aufgehen österreichs in demselben von Anfang an abgelehnt. 
einzig in der frage der Wahl und etablierung von erzherzog Johann als 
reichsverweser und der Bildung des ersten reichskabinetts im Juli 1848 
scheint er nach eigenen Aussagen entscheidenden einfluss genommen zu 
haben. deshalb war es ihm sicherlich nicht unangenehm, am 10. August 
zum gesandten der Provisorischen Zentralgewalt in london ernannt zu 
werden und somit von der parlamentarischen Bühne ab- und in die von 
ihm schon mehrfach angestrebte diplomatische karriere überzutreten, 

1 ebda, eintrag v. 12.5.1848.
2 ebda, einträge v. 1.6. und 28.7.1848. tatsächlich wurde mit friedrich hermann ein baye-

rischer Abgeordneter gewählt.
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auch wenn seine ursprünglich für sich selbst fomulierte Bedingung, den 
Posten nur dann anzunehmen, „wenn ich zugleich oesterreich zu repräsen-
tiren hätte,“1 nicht erfüllt wurde. Bereits kurz vorher, als ihm während der 
Wiener regierungskrise am 7. Juli – nach dem eintrag im tagebuch – das 
Außenministerium angeboten wurde, hatte er dies abgelehnt und gleich-
zeitig den Wunsch nach dem österreichischen Botschafterposten in der bri-
tischen hauptstadt ausgesprochen, „um mich in der europäischen Politik 
einzuarbeiten […]. das ist schon lange meine idee, da kann ich in ruhe 
zusehen und abwarten, bis sich die dinge gesetzt haben und meine Zeit 
gekommen ist.“2 dass die Zeit in london nur ein kurzes intermezzo und 
seine letzte öffentliche funktion – abgesehen vom Abgeordnetenmandat, 
das er beibehielt – sein sollte, konnte Andrian zu dieser Zeit ebenso wenig 
vermuten, wie er die unbedeutende rolle vorhersehen konnte, die er an 
der themse spielen würde. nachdem er ende november zunächst zur Be-
richterstattung nach frankfurt zurückgekehrt war, resignierte er im ge-
folge des rücktritts von Anton v. schmerling als reichsministerpräsident 
am 15. dezember ebenfalls und reiste nur mehr zur mitteilung seiner Ab-
berufung nach london. Am 13. Jänner 1849 verließ Andrian die britische 
hauptstadt endgültig.

von ende Jänner – nach einem kurzen urlaub in Paris – bis Anfang märz 
1849 hielt sich Andrian, nunmehr wiederum ausschließlich Abgeordneter für 
Wiener neustadt, nochmals in frankfurt auf. sein Programm in der dort al-
les beherrschenden deutschen frage hatte er bereits Anfang dezember 1848 
in einer Adresse an seine Wähler formuliert. österreich könne „nicht auf ei-
ner vorherrschenden nationalität, sondern [nur] auf der gleichberechtigung 
aller nationalitäten gegründet sein“ und müsse daher zu einem Bundesstaat 
mit einem starken Wien als Zentrum umgestaltet und dafür auch der bis-
herige dualismus zwischen österreich und ungarn beseitigt werden. der 
Beitritt zu einem deutschen Bundesstaat käme dagegen „politischem selbst-
mord“ gleich, österreich würde dadurch in letzter konsequenz „ein ostreich, 
und eben dadurch ein slavenreich.“ dies könne weder im interesse des einen 
wie des anderen Partners sein. dagegen sollten österreich und deutschland 
einen staatenbund von zwei ebenbürtigen kontrahenten bilden „beiden zum 
vortheil, zu schutz und trutz […] lassen sie uns als Brüder friedlich und 
freundschaftlich nebeneinander wohnen, ohne gewaltsam die Widerstreben-
den zusammen zu zwängen.“3 in frankfurt nahm er an einigen – nicht an 

1 ebda, eintrag v. 4.8.1848.
2 ebda, eintrag v. 12.7.1848.
3 gedruckt u.a. in frankfurter oberpostamts-Zeitung v. 18.12.1848, Wien 10. dec. Adresse des 

freiherrn v. Andrian an seine Wähler. die Adresse ist mit london, ende november 1848 datiert.
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allen – sitzungen des Parlaments teil und versuchte die übrigen österrei-
chischen Abgeordneten in seinem sinn zu beeinflussen, wenn er auch wenig 
hoffnung darin sah, denn schließlich seien er und sein alter verbündeter 
aus den tagen des vormärz, graf friedrich deym, „die einzigen gescheid-
ten“ unter den österreichern, „alle andern hat die tarantel gestochen,“ wie 
er seiner schwester gabriele mitteilte.1 

Am 9. märz nahm Andrian letztmals an einer Parlamentssitzung teil, am 
tag darauf verließ er frankfurt ohne Absicht, dahin als Abgeordneter zu-
rückzukehren, und mit dem „gefühl, daß diese frankfurter episode in mei-
nem leben […] für mich auf immer zu ende geht.“2 Zunächst ging er für 
zwei tage nach Berlin, um sich über die dortige lage zu informieren, und 
dann nach Wien, wo er am 15. märz 1849 eintraf. mitglied der frankfurter 
nationalversammlung blieb Andrian jedoch weiterhin, was sich auch darin 
zeigt, dass er bis zur Auflösung, auch in den namentlichen Abstimmungen 
des stuttgarter rumpfparlaments, unter den unentschuldigt fehlenden ver-
zeichnet wurde. selbst nachdem die regierung schwarzenberg am 5. April 
erklärt hatte, die österreichischen Abgeordneten müssten umgehend ihre 
mandate niederlegen und in die heimat zurückkehren, da ihre Aufgabe mit 
der verabschiedung der verfassung beendet sei und die nationalversamm-
lung nunmehr den Boden von recht und gesetz verlassen habe, behielt And-
rian – anders als zahlreiche seiner kollegen – sein mandat, ohne dies jedoch 
in die eine oder andere richtung öffentlich zu begründen. er hielt diese Auf-
forderung der österreichischen regierung schlicht für illegal. „ich behalte 
mein mandat einstweilen in der tasche, aus der ich es wohl nie wieder her-
vorholen werde, jedoch will ich dadurch stillschweigend gegen die legalität 
der Abberufung einsprache einlegen.“3

mit Andrians rückkehr nach Wien begann jene Phase in seinem leben, 
die am stärksten geprägt war vom Widerspruch zwischen seinen eigenen An-
sprüchen und vorstellungen als Politiker und vordenker und den realitäten 
des öffentlichen lebens der Zeit. die erste große enttäuschung und einen 
vorgeschmack auf sein weiteres verhältnis zum kaiserlichen hof erlebte An-
drian, als er sich dem neuen kaiser franz Joseph in einer Audienz persön-
lich vorstellen wollte. er war dafür nach olmütz gereist, wurde jedoch nicht 
vorgelassen und notierte am tag darauf in sein tagebuch, der grund dafür 
wäre hauptsächlich „ein bitterer haß gegen die vermeintlichen Zerstörer des 

1 Andrian an seine Schwester Gabriele, Frankfurt 22.12.1848; K. 114, Umschlag 662.
2 tagebuch Andrian, eintrag v. 5.3.1849.
3 ebda, eintrag v. 27.4.1849. die Angabe bei Best/Weege, Biographisches handbuch der Ab-

geordneten der frankfurter nationalversammlung, 82, Andrian sei mit 30.3.1849 ausge-
treten, ist auf grund der Angaben in den stenographischen Protokollen und im tagebuch 
unschlüssig.
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vormärzlichen Paradieses.“1 es war diese negative stimmung des hofes ge-
genüber den ständischen oppositionellen der Jahre vor 1848, die Andrian 
als hauptverantwortlich dafür ansah, dass man ihm den Wiedereinstieg 
in den öffentlichen dienst verweigerte, wobei er dieselbe haltung auch bei 
ministerpräsident fürst felix schwarzenberg ortete, der „die überzeugung 
hege, daß unsere damaligen ständischen Agitationen die ereignisse des Jah-
res 1848 herbeygeführt hätten“ und „einen eingewurzelten leidenschaftli-
chen haß gegen Alles trägt, was sich an der ständischen Bewegung vor dem 
Jahre 1848 […] betheiligte.“2 Zwei Jahre musste er darauf warten, ehe er im 
mai 1851 die gelegenheit bekam, dem kaiser persönlich seine loyalität zu 
versichern, wobei er die gewährung der Audienz als rehabilitation ansah, 
die aber gleichzeitig „keine genügende satisfaction für das unrecht, das mir 
in olmütz widerfahren“ sein könne.3 

doch das gegenteil dessen, was Andrian sich erwartet hatte, trat ein. We-
der wurde das misstrauen gegen ihn beim kaiser und seiner umgebung aus-
geräumt, noch brachte ihn die Änderung der regierungsverhältnisse nach 
dem tod fürst schwarzenbergs im April 1852 dem gewünschten Ziel näher. 
selbst ein eintritt in den malteser-ritterorden zur langfristigen Absiche-
rung der materiellen existenz scheiterte am veto des kaisers.4 schließlich 
wurde Andrian vollständig zur persona non grata am hof, als ihm ende 1853 
durch einen „gewaltstreich“ der Zugang zum kaiser und die Ausübung der 
kämmererwürde untersagt wurde, wovon er während einer Ägyptenreise 
erfuhr.5 dies war exakt jene maßnahme, die frh. karl friedrich von kü-
beck bereits 1847 als konsequenz auf das Bekanntwerden von Andrians 
Autorschaft von Österreich und dessen Zukunft „im interesse des staates“ 
gefordert hatte, da er sich „gerade auf seine gesellschaftliche stellung, insbe-
sondere bei hofe, […] unendlich viel zu gut“ tue. „ein solches subjekt wird 
durch schande, die verdient über ihn verhängt wird, selbst am empfind-

1 tagebuch Andrian, eintrag v. 30.3.1849.
2 ebda, einträge v. 31.3. und 19.4.1851.
3 ebda, eintrag v. 2.5.1851.
4 „seine majestät der kaiser, immer bereit, seinen getreuen unterthanen in großen wie 

in kleinen dingen auf die füße zu treten, haben mir die erlaubniß, in den maltheser-
orden zu treten, abgeschlagen […] dieser vorgang, welcher ganz ohne Beyspiel ist, sieht 
einer kleinlichen Bosheit sehr ähnlich.“ ebda, eintrag v. 12.5.1853. das konzept des 
Aufnahmeantrags v. 27.12.1852 und die Ablehnung durch Allerhöchste entschließung v. 
23.4.1853, die Andrian erst am 18.6.1853 schriftlich übermittelt wurde, in k. 115, um-
schlag 669. 

5 Ebda, Eintrag v. 13.2.1854. Die entsprechende offizielle Verständigung durch das Oberst-
kämmereramt v. 24.12.1853 in k. 115, umschlag 668. Außer Andrian waren 13 weitere 
kämmerer von diesen maßnahmen betroffen, die auf den empfehlungen einer dafür einge-
richteten Purifizierungskommission beruhten.
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lichsten gestraft, und sein Beispiel dadurch am wirksamsten abschreckend 
erhoben.“1

in den folgenden Jahren versuchte Andrian auf direktem und indirektem 
Weg – etwa über vermittlung durch seine schwester gabriele bei erzher-
zog Albrecht – eine Aufhebung dieser maßregel zu erreichen. nachdem zu-
nächst eine Bitte um „neuerliche untersuchung seiner politischen haltung“ 
abgelehnt wurde,2 führten auch weitere gesuche und eine genehmigte Au-
dienz im september 1854 nicht zum gewünschten Ziel. erst kurz vor seinem 
tod erhielt Andrian im mai 1858 die Bewilligung, „sich von nun an wieder 
der k.k. kämmererwürde prävaliren zu dürfen.“3 entscheidenden einfluss 
auf diese entscheidung dürfte der generaladjutant des kaisers, graf karl 
grünne, gehabt haben, über dessen empfehlung Andrian ein entsprechen-
des gesuch verfasst hatte, worin er schrieb, dass ihn „die ungnade meines 
kaisers und herrn tief und mit jedem Jahre tiefer schmerzt,“ vor allem weil 
er „wissentlich und mit Absicht nie etwas gethan habe, was gegen meine 
Pflichten als treuer loyaler unterthan euer majestät verstoßen hätte.“4

trotz dieser ihm bewussten äußerst negativen einstellung gegenüber sei-
ner Person und seiner politischen vergangenheit sah sich Andrian als geeig-
net und berufen für höchste funktionen in verwaltung oder diplomatie an. 
Während er jedoch vor 1848 nur in untergeordneten Positionen im verwal-
tungsdienst gearbeitet hatte und ihm mit Ausnahme der kurzen Zeit in lon-
don überhaupt jegliche erfahrung in der Außenpolitik fehlte, ließ ihn dies in 
keiner Weise an seiner Qualifikation zweifeln. konkrete Angebote 1849 und 
noch 1850 schlug er als seinen erwartungen und Ansprüchen nicht entspre-
chend aus oder verband sie mit derartig vielen vorbedingungen, dass sie sich 
zerschlugen. so lehnte er den vorschlag des innenministers, als kreisprä-
sident nach görz zu gehen, deshalb ab, da „für mich kein Anlaß vorhanden 
sey, in patriotischer selbstaufopferung einen Posten anzunehmen, welcher 
meiner stellung und Antecedentien nicht angemessen sey,“ während er für 
den statthalterposten in dalmatien die Position des kroatischen Banus graf 
Jellačić „als ein wesentliches Hinderniß“ anführte.5 

dagegen wurde er für jene Positionen, die seinen eigenen Ansprüchen 
genügten und für die er persönlich auch die nötigen Qualifikationen mitzu-

1 kübeck an staatskanzler metternich, 9.8.1847. gedruckt in rietra, Wirkungsgeschichte, 
84f.

2 k.k. oberstkämmereramt an Andrian, Wien 19.7.1854. k. 115, umschlag 668. 
3 k.k. oberstkämmereramt an Andrian, Wien 18.5.1858, ebda.
4 ebda, umschlag 666, entwurf des gesuchs, datiert mit 10.5.1858, schreiben grünnes an 

Andrian v. 14.5.1858, in dem dieser verlangt, Andrian müsse ausdrücklich um eine gnade 
bitten, und die entsprechenden korrekturen, datiert ebenfalls mit 14.5.1858.

5 tagebuch Andrian, einträge v. 19.12.1849 und 5.2.1850.
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bringen glaubte, wenn überhaupt nur flüchtig in Betracht gezogen. so zog 
Andrian für sich einen statthalterposten in italien in erwägung und fühlte 
sich darin durch Aussagen von Justizminister Anton v. schmerling bestä-
tigt, auch Wien oder graz standen auf seiner Wunschliste, gleichzeitig be-
merkte er aber, „es ist eigentlich ein unglücklicher moment, um in dienste 
zu treten, und wäre mit einem statthalterposten irgend eine solidarität für 
die richtung des ministeriums verbunden, so würde ich mich bedanken.“1 
Aus diesem grund sprach er sich auch mehrfach in seinen tagebüchern 
skeptisch gegenüber einem allfälligen – tatsächlich nie konkret erfolgten – 
Angebot aus, als sektionschef in das innenministerium einzutreten. „das 
würde ich aber noch sehr zu überlegen haben. eines ist es, unabhängig an 
der spitze einer Provinz stehen, und ein Anderes, ein collaborator Bach’s 
in jener großen dummheitenfabrik, genannt ministerium des inneren, zu 
seyn,“ auch wenn er dort für alle entwicklungen in Bereitschaft sein würde 
und „allenfalls mit éclat austreten [könnte], wenn die dinge zu arg werden 
sollten.“2 

Während noch 1849 und 1850 Andrians verwendung auf der mittleren 
ebene der Provinzial- oder Zentralverwaltung möglich schien, wurde dies 
mit der etablierung des neoabsolutistischen systems und der immer offen-
sichtlicher werdenden Ablehnung seiner Person und der mit ihm verbunde-
nen ideen durch den hof praktisch unmöglich. Bereits im April 1850 infor-
mierte ihn Justizminister schmerling, dass „kein mir angemessener Platz 
mehr vorhanden“ wäre, und trotzdem hielt Andrian daran fest, dass für ihn 
nur eine der höchsten Positionen in frage kam, wie er demselben in einem 
gespräch ein halbes Jahr später mitteilte: „eine statthalterschaft in italien 
oder eine außer jeder Politik stehende stellung, z.B. eine generaldirection 
der communicationen.“ Beinahe gleichzeitig teilte ihm innenminister Bach 
jedoch mit, dass dies aussichtslos sei, da Andrian „am hofe (i.e. kaiser und 
erzherzogin sophie) und an schwarzenberg erklärte gegner habe.“ 3 seine 
hoffnungen, in den 1851 neu geschaffenen reichsrat ernannt zu werden 
(wofür er in den Zeitungen mehrfach genannt wurde) oder eine diplomati-
sche verwendung zu erhalten, zerschlugen sich aus denselben gründen: 
„hat man mich in den letzten Jahren, wo man auf nahmen, capacität und 
öffentliche meinung doch noch etwas gab, von jeder verwendung ferngehal-

1 ebda, einträge v. 23.9. und 28.10.1849.
2 ebda, einträge v. 21. und 27.11.1849.
3 ebda, einträge v. 18.4., 21.9. und 2.11.1850. Zwei Jahre später schrieb er: „in ermanglung 

einer politischen thätigkeit wäre mir die bauende, schaffende eines Bürgermeisters von 
Wien die erwünschteste, wo feld und stoff für grandiose conceptionen, freylich auch viel 
Widerstand zu überwinden wäre. ein grandioses Wien, das wäre die wahre centralisation 
und einheit.“ (eintrag v. 9.12.1852).
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ten, so ist jetzt, wo bloß das schwert und die physische gewalt regiert, gar 
keine rede davon.“1

die Basis für Andrians völlig überzogene Ansprüche angesichts der poli-
tischen realität und der machtverhältnisse in Wien bildete seine idee, dass 
er letztlich dazu berufen wäre, als minister die geschicke österreichs zu 
leiten und die notwendigen reformen zur gesundung des staates durchzu-
führen. Alle übrigen untergeordneten stellungen, und als solche empfand er 
eben auch einen statthalter-, sektionschef- oder Botschafterposten, wären 
nur vorbereitung und Zwischenstationen zu dieser höchsten Position. die-
ser schon früh, etwa während der Abfassung des ersten teils von Österreich 
und dessen Zukunft, erkennbare gedanke verstärkte sich vor allem in den 
Jahren 1848 und 1849 und ließ ihn in einer reflexion über seine tätigkeit in 
frankfurt und london schreiben, „daß ich zum Befehlen, zum absoluten mi-
nister, tauge, nicht aber dorthin, wo ich mich schmiegen und winden muß.“2 

dagegen hatte er die Arbeit als Beamter schon sehr früh als monoton, 
unproduktiv und persönlich unbefriedigend empfunden – „eine geist- und 
zwecklose Zeitversplitterung“, die ihn „blos mechanisch beschäftigt, nie 
aber geist und interesse in Anspruch nimmt“, schrieb er schon 18413 – und 
dabei die Bürokratie als hauptverantwortlich für die rückständigkeit und 
reformresistenz in österreich identifiziert. entsprechend gering war auch 
sein engagement als Beamter. er tat nur das unbedingt notwendige, verab-
scheute die kanzleiarbeit, nutzte jede möglichkeit, für längere urlaube seine 
dienstorte zu verlassen, stürzte sich in das gesellschaftliche leben und ließ 
keine initiative zur dienstlichen Weiterqualifikation erkennen.4 dass dies ein 
schwerwiegender grund für sein langsames vorrücken in der hierarchie dar-
stellte, kann vermutet werden, für Andrian selbst stellte sich diese frage in 
seinen tagebüchern jedoch nie. er hielt dieses engagement und eine erfah-
rung im gehobenen öffentlichen dienst auch nicht für notwendig als krite-
rium zur eignung als minister. für ihn zählte ausschließlich seine tätigkeit 
als reformpublizist und vordenker der vormärzlichen opposition in verbin-
dung mit seiner stellung in der revolutionären Phase und den daraus gewon-
nenen erfahrungen, „ich glaubte und glaube wohl noch ein messias zu seyn.“5

1 ebda, eintrag v. 23.9.1852.
2 ebda, eintrag v. 5.3.1849.
3 ebda, eintrag v. 9.5.1841.
4 vgl. dagegen die geradezu konträr verlaufene Beamtenkarriere des beinahe gleichaltrigen 

graf leo thun, die frh. Josef Alexander v. helfert minutiös in einer Aufsatzserie darlegt: 
österreichisches Jahrbuch 15 (1891) bis 21 (1897).

5 tagebuch Andrian, eintrag v. 20.5.1853. Am 10.3.1855 schrieb Andrian, „seit [graf franz] 
stadion todt ist, haben sie niemanden mehr als mich, um eine reform der verwaltung zu 
wagen und durchzuführen.“
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nachdem Andrian kurzzeitig alle hoffnungen auf eine sinnvolle Beschäf-
tigung in österreich verloren und mit einer Auswanderung nach deutsch-
land spekuliert hatte, gaben ihm die orientkrise und der krimkrieg neue 
Aussichten, doch noch zu einer verwendung im öffentlichen dienst zu gelan-
gen, wobei sich seine Ambitionen nunmehr auf die diplomatie konzentrier-
ten. Während er selbst bei Außenminister graf karl ferdinand Buol-schau-
enstein vorsprach, erwähnte frh. karl ludwig von Bruck die möglichkeit 
der leitung einer delegation zur Anbahnung von Beziehungen mit Persien 
oder eine entsendung nach singapur.

tatsächlich waren es die politischen veränderungen ausgelöst durch die 
orientkrise und vor allem die ernennung Brucks zum finanzminister, die 
Andrian in einen neuen tätigkeitsbereich führten. Allerdings war dies nicht 
die diplomatie und auch nicht die staatsverwaltung, sondern die Welt des 
kapitalismus. ein versuch, in den verwaltungsrat der neu gegründeten 
credit-Anstalt für handel und gewerbe gewählt zu werden, schlug zwar 
fehl, was Andrian auf die „furcht […] einen bey hofe in ungnade stehenden“ 
aufzunehmen zurückführte.1 doch nahm er das Angebot des finanzminis-
ters an, als vermittler bei der Anbahnung der finanzierung der geplanten 
eisenbahn von Wien zur bayerischen grenze bei salzburg und Passau zu 
arbeiten, und verhandelte dabei mit britischen, französischen und deutschen 
investoren. Aus dieser tätigkeit entwickelte sich Andrians Wahl in den ver-
waltungsrat der „kaiserin elisabeth-Westbahn“ und schließlich auch der 
„Actien-gesellschaft der lombardisch-venetianischen eisenbahnen“, einer 
der vorgängergesellschaften der späteren südbahn.2 

obwohl sich Andrian schon seit langem am rande mit dem privaten 
geld- und Aktienmarkt beschäftigte, häufig die Bewertung der österrei-
chischen Währung und staatsanleihen in seinem tagebuch verzeichnete 
und bereits 1851 Aktien der kaiser ferdinand-nordbahn „auf specula-
tion“ kaufte und damit „sehr gute geschäfte“ machte,3 hatte er die Arbeit 
in der Privatwirtschaft bis dahin nie in Betracht gezogen. Auch jetzt sah 
er sich nur bedingt als teil dessen, was er in Anspielung auf die zeitgenös-
sische karrikatur des robert macaire als inbegriff des spekulanten und 
Börsehais als „ekelhafte robert macairewirthschaft“ bezeichnete, und be-
dauerte mehrfach mit deutlich antisemitischer spitze, dass er „während die 
Anderen große (oder auch kleine) Politik treiben oder ehrlich mit den Waf-

1 ebda, eintrag v. 21.11.1855.
2 Zur gründungsgeschichte der beiden gesellschaften vgl. hermann strach, geschichte der 

Eisenbahnen Oesterreich-Ungarns. Von den ersten Anfängen bis zum Jahre 1867; in: Ge-
schichte der eisenbahnen der österreichisch-ungarischen monarchie. 1. Bd. 1. teil (Wien 
u.a. 1898) 73–503, v.a. 326–330 und 447–457.

3 tagebuch Andrian, eintrag v. 21.7.1851.
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fen dreinschlagen […] mit der ganzen Judencanaille von europa jüdeln und 
schachern“ solle. „ich verliere dabey am ende ehre und guten nahmen.“1 
daher lehnte er das ihm von finanzminister Bruck nahegelegte verstärkte 
engagement auch in weiteren gesellschaften ab und betrachtete seine rolle 
in den verwaltungsräten als eine öffentliche, in der ihm die „Wahrung der 
politischen, österreichischen interessen“ zufalle. de facto fühlte er sich als 
regierungsvertreter, der „über dem momentanen pekuniären interesse der 
gesellschaft die politischen interessen des österreichischen staates“ zu 
wahren habe.2

neben dieser sich selbst zugedachten stellung als hüter des öffentlichen 
Wohls sah Andrian seine tätigkeit in der kapitalistischen Welt vor allem 
aber als sprungbrett zurück in „das politische, recte das administrative 
feld.“ gerade deshalb wollte er nicht „der Jüdeley und dem schacherwesen 
des tages verfallen, sondern ein politischer character bleiben, rein und 
geachtet.“3 Aus diesem grund begann er seine kontakte zur opposition 
zu erneuern und gleichzeitig neue Beziehungen anzuknüpfen, wozu er im 
Winter 1856/57 einmal in der Woche gäste zu sich einlud. diesen treffen 
wollte er „einen ebensosehr wissenschaftlichen als politischen Anstrich“ 
geben, um damit eine „verständigung und Annäherung anzubahnen zwi-
schen den vernünftigen, gemäßigten, praktischen männern der verschie-
denen Provinzen, welche mit dem Bestehenden unzufrieden, von dessen 
unhaltbarkeit überzeugt sind.“4 Besonders war ihm dabei daran gelegen, 
mit vertretern der modernen naturwissenschaften in kontakt zu kommen. 
Allerdings musste sich Andrian ein Jahr später eingestehen, dass seine 
hoffnungen sich in zweierlei richtungen nicht erfüllt hatten. es war ihm 
nicht gelungen, einen gedankenaustausch über berufliche und politische 
grenzen hinaus zu initiieren, und auch das Ziel, den nukleus einer länder-
übergreifenden, gesamtstaatlichen opposition zu schaffen, hatte er nicht 
erreicht. die Zeiten seien zu ernst, „um Politiker und gelehrte, oder um Po-
litiker verschiedener farben durcheinander mischen zu können,“ schrieb 
er im Jänner 1858, und der versuch, „einzelne ungarn und einzelne ös-
terreicher einander näher zu bringen, und aus Jenen einen kern zu recru-
tiren, welcher über ihrer provinziellen kirchthurmpolitik stehen würde,“ 

1 Ebda, Einträge v. 19.10. und 8.12.1855. Ein ähnlicher Ausfall findet sich etwa bereits am 
12.8.1845 bezüglich eines jüdischen Börsespekulanten: „diese hundejuden werden mit je-
dem tage impertinenter und sind uns ohnehin schon beynahe über den kopf gewachsen.“

2 ebda, einträge v. 26.4. und 8.5.1857. An seine schwester gabriele schrieb Andrian in die-
sem Zusammenhang, er möchte vermeiden, „wie ein schnittling auf allen suppen“ zu er-
scheinen (Brief v. 29.4.1856, k. 114, umschlag 662).

3 tagebuch Andrian, einträge v. 16.3. und 14.4.1856.
4 ebda, einträge v. 28.11.1856 und 30.3.1857.
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musste scheitern, weil vor allem auf magyarischer seite die geeigneten 
Partner in Wien fehlen würden.1

eine weitere möglichkeit, um in der Politik wieder fuß zu fassen, stellte 
für Andrian die Publizistik dar. Aber er sah sich auch hier nicht als akti-
ver Arbeiter, sondern als organisator und lenker. sein Ziel war nicht eine 
neugründung oder eine offizielle übernahme einer bestehenden Zeitung, 
„da die regierung mißtrauischer als je die Presse überwacht“ und da dabei 
„mein nahme doch bekannt geworden wäre, und man gerade mich mehr als 
jeden Anderen fürchtet.“ er plante dagegen, nach und nach aus dem hin-
tergrund heraus ein Blatt in die hand zu bekommen, wobei seine Wahl auf 
den Wiener Wanderer fiel, „ein honnettes, unbescholtenes Blatt, was man 
von wenig anderen sagen kann.“2 dieser versuch scheiterte jedoch aus zwei 
gründen. Zunächst wurde der von Andrian als publizistisches sprachrohr 
nach Wien geholte und zur tarnung und materiellen versorgung bei der 
Wiener Zentrale der lombardisch-venetianischen eisenbahnen angestellte 
deutsche Journalist gustav diezel schon nach kurzer Zeit als politisch un-
zuverlässig aus österreich ausgewiesen.3 dann aber blieb auch die finan-
zielle unterstützung seitens der ständischen opposition in den Provinzen 
aus, auf die er seine hoffnungen zur übernahme der Zeitung gesetzt hatte. 
„Alle ohne Ausnahme, selbst die auf welche ich unter allen umständen 
zählen zu können glaubte, lassen mich im stiche. das Blatt für mich allein 
zu kaufen, dazu reichen meine kräfte nicht hin.“ im Jänner 1858 musste 
sich Andrian schließlich eingestehen, dass seine Bemühungen endgültig ge-
scheitert waren. „dieses fehlschlagen hat mir einen großen strich durch 
meine rechnung gemacht, denn ich halte […] gerade den jetzigen moment 
für vorzugsweise geeignet, mit einer entschiedenen und positiven richtung 
hervorzutreten und an die organisirung einer Parthey hand anzulegen.“4 
dieser versuch, ein sprachrohr für seine politischen ideen und einen kris-
tallisationspunkt einer oppositionellen Bewegung zu bilden, war nicht An-
drians erster vorstoß in diese richtung. Aber auch die früheren schritte 
waren erfolglos geblieben. so hatte er im tagebuch erstmals bereits ende 
1839 seinen „alten gedanken“ geäußert, „eine Zeitschrift zu gründen, wel-
che […] als vernünftiger, gemäßigter, aber entschiedener vorkämpfer des 
Principes, welches österreich vertritt,“5 dann wieder 1845 die gründung ei-

1 ebda, eintrag v. 12.1.1858.
2 ebda, eintrag v. 28.11.1856.
3 Zu diezel siehe den eintrag in neue deutsche Biographie. Bd. 3 (Berlin 1957) 713f., und 

Willi lorch, gustav diezel. ein vergessener Achtundvierziger (reutlingen 1935, zugleich 
phil. diss. univ. tübingen).

4 tagebuch Andrian, einträge v. 21.6.1857 und 12.1.1858.
5 ebda, eintrag v. 22.12.1839.
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ner politischen Zeitschrift angedacht und auch 1849 und 1850 erwogen, eine 
Zeitung in die hand zu bekommen, die dann unter seiner oberleitung „die 
organischen, administrativen, inneren interessen der monarchie verstän-
dig bespricht, anstatt wie die hiesigen Blätter bloße caffehhauspolitik zu 
treiben.“1 Besonders intensiv waren seine Aktivitäten in dieser hinsicht im 
späten frühjahr und sommer 1850, als er nach der veröffentlichung seiner 
Broschüre Centralisation und Decentralisation in Oesterreich (Wien: Jasper, 
hügel & manz) und im hinblick auf die von ihm erwartete baldige Aus-
schreibung der landtagswahlen neuerlich wie schon vor 1848 versuchte, 
eine ständisch-konservative gesamtösterreichische opposition ins leben 
zu rufen. diese versuche waren jedoch ebenfalls an den fehlenden finan-
ziellen möglichkeiten gescheitert. Andrian verfügte weder selbst über aus-
reichende mittel, noch konnte er andere finanziers von der notwendigkeit 
seines vorhabens überzeugen.

neben den möglichkeiten, dadurch im „öffentlichen Wohl“ zu wirken, wa-
ren es die damit verbundenen finanziellen mittel, die Andrian die Arbeit in 
den eisenbahngesellschaften annehmen ließen. Bereits seine vergeblichen 
Bemühungen, in den verwaltungsrat der credit-Anstalt gewählt zu werden, 
hatte er dadurch motiviert, dass eine ernennung „mir nicht nur eine höchst 
interessante, umfangreiche und auch lucrative Beschäftigung verspräche, 
sondern mir auch in politischer Beziehung wünschenswerth wäre.“ die Be-
teiligung an dieser und ähnlichen gründungen würde daher für ihn – als 
vertreter seines standes – neben der finanziellen eine starke politische Be-
deutung haben, an der „namentlich für den Adel und grundbesitz nebst dem 
materiellen nutzen auch noch sein standesinteresse, ja seine standesehre“ 
hänge.2 mit diesen finanziellen Aspekten und den damit verbundenen mög-
lichkeiten tröstete sich Andrian auch über das immer wieder geäußerte des-
interesse an der alltäglichen Arbeit in den eisenbahngesellschaften hinweg, 
„sie verschafft mir die materiellen mittel, andere dinge zu verfolgen, das ist 
aber auch Alles“ und sichere ihm „eine behagliche materielle existenz (wel-
che auch ein Werkzeug und eine Waffe ist).“ dagegen bedauerte er bei seiner 
Abberufung als vizepräsident der italienischen eisenbahngesellschaft ende 
oktober 1857 ausschließlich den „pecuniären Ausfall in meinen revenueen, 
welcher mir gerade jetzt sehr empfindlich ist.“3

hinweise auf die fehlende materielle unabhängigkeit ziehen sich wie 
ein roter faden durch Andrians tagebücher, und seine zeitweise prekäre 

1 ebda, eintrag v. 8.5.1849. Ziel seiner Ambitionen waren der Wiener Bote und die Presse 
sowie bereits 1850 der Wanderer.

2 ebda, einträge v. 10. und 21.11.1855.
3 ebda, einträge v. 18.8.1856, 10.3. und 28.10.1857.
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finanzielle situation blieb auch nicht verborgen. so hatte etwa 1847 frh. 
von kübeck in dem bereits zitierten schreiben an staatskanzler metternich 
über zu ergreifende schritte gegen den Autor von Österreich und dessen 
Zukunft gemeint, dieser sei „ein eitler, dabei ganz verschuldeter mensch.“1 
Andrian selbst meinte dazu etwa im Winter 1851, falls sich an seiner ma-
teriellen lage nichts ändere, bleibe ihm „fast kein anderer Ausweg übrig, 
als um jeden Preis ein Amt zu suchen oder mit Aufopferung meiner ganzen 
bisherigen socialen und politischen stellung mich in neue Wege zu werfen.“2 
dies hieß nun aber nicht, dass er tatsächlich in die gefahr geriet zu verar-
men, auch wenn er mehrfach über schulden und die schwierigkeit, seine 
verbindlichkeiten gegenüber Banken und anderen gläubigern zu erfüllen, 
klagte. er verfügte Zeit seines lebens über genügend einkünfte, um ein an-
genehmes leben zu führen, und konnte beinahe jederzeit ausgedehnte rei-
sen unternehmen, vor allem nach italien, aber auch nach frankreich, der 
schweiz und deutschland oder eine halbjährige reise nach Ägypten 1853/54. 
seine mittel reichten jedoch bei weitem nicht für eine von ihm – auch zur 
erreichung seiner politischen Ziele – als notwendig erachteten standesge-
mäß aristokratischen lebensweise, wie etwa die führung eines großen hau-
ses mit einem damit verbundenen salon als gesellschaftlichem und politi-
schem treffpunkt. in Wien wie auch in seinen mailänder Jahren lebte er 
in mietwohnungen, in Wien immer in der inneren stadt, am längsten von 
november 1845 bis oktober 1853 im ehemaligen Palais liechtenstein in der 
herrengasse (in diesem haus befand sich auch das Adelscasino mit ange-
schlossenem restaurant). über den Ablauf des Alltagslebens in den eigenen 
vier Wänden bieten die tagebücher nur sehr wenig Aufschluss. Zwar gibt 
Andrian gelegentliche hinweise auf seinen diener, doch wird etwa sicherlich 
vorhandenes weiteres Personal wie Putzfrauen, Wäscherinnen oder köchin 
nicht erwähnt. Auch über größe und gestaltung der Wohnungen finden sich 
kaum Angaben. nur seinen umzug ende oktober 1856 in eine Wohnung 
auf der Bastei begründet Andrian damit, dass für seinen Plan, „die bedeu-
tendsten wissenschaftlichen capacitäten der residenz nach und nach bey 
mir zu versammeln,“ größere räumlichkeiten notwendig seien, ohne dies 
näher auszuführen.3 die führung eines standesgemäßen lebens war für 
Andrian auch deswegen so wichtig, weil er die notwendigkeit und den Wert 
der informellen netzwerke kannte und nutzte, die ihm herkunft und ver-
wandtschaftliche Beziehungen beim Zugang zu den höchsten kreisen der 
entscheidungsträger von Politik und verwaltung boten, besonders nachdem 

1 vgl. s. 22 Anm. 1
2 tagebuch Andrian, eintrag v. 17.2.1851.
3 ebda, eintrag v. 4.5.1856.
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er diesen Zugang aufgrund der geänderten politischen und persönlichen ver-
hältnisse nach 1849 schritt für schritt verlor. 

darüber hinaus fehlten Andrian aber auch die mittel zur finanzierung 
weiterer letztlich unverwirklicht gebliebener Projekte. Auf die fehlschläge 
seiner versuche, ein publizistisches organ in die hand zu bekommen, wurde 
bereits hingewiesen. Aber bereits 1843 scheiterte ein ehrgeiziger Plan, eine 
längere reise nach südamerika zur erkundung der Perspektiven für den 
österreichischen handel zu unternehmen, an den fehlenden eigenen mitteln 
und der unmöglichkeit, fremde (staatliche und private) geldgeber von der 
sinnhaftigkeit des unternehmens zu überzeugen. Besonders unangenehm 
war Andrian die mangelnde finanzielle unabhängigkeit jedoch in Bezug auf 
seine politische stellung. Wiederholt klagte er darüber, dass darunter seine 
glaubwürdigkeit leiden könne. es wäre daher gerade deshalb notwendig, 
seine angespannte materielle lage möglichst geheim zu halten, um sich 
nicht dem vorwurf auszusetzen, sein Ziel sei letztlich der erwerb einer ho-
hen, auch finanziell gut dotierten stellung und damit die verbesserung der 
eigenen situation, und die politische tätigkeit nur mittel zur erreichung 
dieses Zwecks.

Andrians versuche zur Änderung seiner finanziellen lage waren im 
besten fall halbherzig und kamen nie über einleitende schritte hinaus. 
nachdem sich eine erhoffte große erbschaft nach einem kinderlosen onkel 
zerschlug,1 dachte er mehrfach auch auf drängen seiner schwestern darü-
ber nach, durch eine heirat in den Besitz eines guts und der erwünschten 
finanziellen Absicherung und unabhängigkeit zu kommen, „ich muß mich 
irgendwo ansiedeln, d.i. heirathen, einen grundbesitz erwerben.“2 Bereits 
am Beginn der erhaltenen tagebücher heißt es, dass er einmal „eine con-
venient-heirath machen“ müsse, wobei eine solche „brillante heirath“ aber 
bereits dem 26jährigen Andrian lediglich als „ein mittel zur erreichung mei-
nes endlichen lebenszweckes“ erschien.3 nachdem er diesen lebenszweck 
mehr und mehr in der politischen sphäre sah, zog Andrian auch eine ehe als 
schritt in diese richtung in Betracht. „Jedes mittel wäre mir recht, um mir 
eine stellung in jenem lande zu verschaffen, sogar eine heirath!“, schrieb 
er 1846, als er kurzfristig überlegte, nach ungarn zu übersiedeln.4 eine ent-
sprechende ehe würde ihm die möglichkeit geben, seine „verwundbare seite, 

1 Der Hinweis darauf findet sich im Tagebuch seiner Jugendliebe Augusta Horrocks v. 
9.6.1836; vgl. Ingrid Horrocks, Travelling with Augusta. Preston – Gorizia – Venice – 
masterton 1835 & 1999 (Wellington, neuseeland 2003) 255. es handelte sich um Andreas 
friedrich graf hadik, der am 24.1.1839 starb.

2 tagebuch Andrian, eintrag v. 1.6.1850.
3 ebda, einträge v. vor 20.10., 29.11. und 6.12.1839.
4 ebda, eintrag v. 21.3.1846.



Viktor Franz Freiherr von Andrian-Werburg (1813–1858) – Eine Lebensskizze 31

und diese ist meine vermögenslosigkeit, verwundbar nicht nur für meine 
eitelkeit, sondern auch für meine politische stellung“ zu beseitigen, um je-
doch im gleichen Augenblick hinzuzufügen, dass er daran „bis jetzt nur mit 
Widerwillen denke.“ einerseits würde „eine reiche Parthie meine stellung 
ungemein verbessern“ und seiner Position „als liberaler Aristokrat erst die 
rechte grundlage geben,“ andererseits wünschte er eine „geldheirath“ nur 
im äußersten notfall, „wüßte ich ein anderes, nur halbwegs genügendes Aus-
kunftsmittel, ich würde es weit lieber ergreifen.“1 über solche theoretische 
überlegungen gingen Andrians schritte in diese richtung jedoch nicht hin-
aus, lediglich 1852 findet sich in den tagebüchern ein von seiner schwester 
gabriele angeregter zögerlicher versuch einer kontaktaufnahme mit der 
erst 19jährigen gräfin helene Barkóczy, den Andrian jedoch schnell wieder 
aufgab. kurz darauf meinte er, „ein inneres, allgemeines Bedürfniß zu hei-
rathen empfinde ich ebensowenig wie vor 10 Jahren.“2

neben diesen halbherzigen gedanken, über eine reiche heirat zur finan-
ziellen unabhängigkeit zu gelangen, kamen für Andrian nur wenige andere 
Wege zur materiellen Absicherung in frage, die aber ebenfalls nicht erfolg-
reich waren. Wie bereits geschildert, scheiterten sowohl die versuche, eine 
hohe staatsstellung zu erhalten, wie die schritte zum eintritt in den mal-
teserorden. nie in Betracht zog er eine stellung in der freien Wirtschaft, 
um sich die nötigen mittel durch eigene Arbeit zu schaffen. selbst die ver-
waltungsratsposten, die er in seinen letzten lebensjahren bekleidete, erhielt 
Andrian nicht aufgrund eigener initiative, sondern über vermittlung und 
auf drängen des aus der Privatwirtschaft in den staatsdienst gewechselten 
finanzministers Bruck.

trotz seiner negativen einstellung zur ehe war viktor v. Andrian Zeit 
seines lebens mit frauen in intimem kontakt. eine beinahe lebenslange Be-
ziehung verband ihn mit seiner Jugendliebe Augusta horrocks. ihr hatte er 
als junger 22jähriger Beamter in görz die ehe versprochen, noch unter der 
Annahme, seine finanziellen verhältnisse würden durch die erwartete erb-
schaft nach seinem onkel geordnet.3 Während jedoch Augusta so wie ihre 

1 ebda, einträge v. 28.3., 4.8. und 17.12.1847. Am 20.7.1850 schrieb Andrian, „ich muß hei-
rathen, erstlich als Beschäftigung für die nächste, wahrscheinlich noch ziemlich lange un-
beschäftigte Zeit. Zweytens aber, um Boden und Wurzel in irgend einer Provinz zu gewin-
nen.“

2 ebda, eintrag v. 20.9.1852.
3 vgl. horrocks, travelling with Augusta, 255. da nur dieses eine tagebuch Augustas von 

1835/36 erhalten ist und die Autorin die tagebücher Andrians nicht einsah, hatte sie keine 
kenntnis von den umständen des endes der liebes- und dem Weiterbestehen der freund-
schaftlichen Beziehung der beiden. sie schreibt jedoch, dass Augusta in erinnerung an die 
familie Andrian zwei ihrer drei töchter gabrielle and Andrienne taufte. ebda, 262.
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familie, erben einer englischen textilfabrik, noch lange an diesem gedan-
ken der ehe festhielt, verabschiedete sich Andrian früh von dieser vorstel-
lung. „Wenn ich denke was diesem engel, der sein ganzes leben mir geopfert 
hat, für ein herber schmerz bevorsteht, und zwar durch mich […] da möchte 
ich mir den kopf abreißen vor Ärger, scham und schmerz,“ lautet der erste 
erhaltene tagebucheintrag Andrians vom oktober 1839. formell aufgelöst 
wurde die verlobung jedoch nicht durch ihn, sondern durch Augusta, die ihm 
nach dem selbstmord ihres vaters 1841 die „freiheit zurück [gibt], indem 
eine verbindung mit ihrem nunmehr stigmatisirten nahmen nicht mehr zu-
lässig wäre; die Arme! sie weiß nicht, daß ich jeden Gedanken an eine solche 
schon längst aufgegeben habe und von aller leidenschaft vollkommen ge-
heilt bin, und nichts mehr als eine warme, innige Freundschaft für sie fühle; 
ein mann hat nicht die Zeit, sein lebenlang einer zweck- und hoffnungslosen 
passion nachzuhängen.“1 die beiden blieben jedoch weiter in kontakt, und 
Andrian besuchte Augusta mehrmals in nordfrankreich, wo sie nach der 
heirat mit einem cousin 1846 lebte, zuletzt im oktober 1856.

seine interessen in Bezug auf frauen waren jedoch weitgehend nicht auf 
die ehe ausgerichtet, die für ihn wie bereits gesagt wenn überhaupt ein not-
wendiges übel zur erlangung eines gesicherten enkommens darstellte, son-
dern auf unterhaltung und Befriedigung seines Bedürfnisses nach einem 
fluchtpunkt aus der öffentlichen männerwelt. dabei schätzte er aber auch 
den Wert von einflussreichen frauen als vermittlerinnen sehr hoch ein. „so 
lange wir keine Weiber für uns haben, wird es nie gut werden,“ schrieb er im 
Juni 1847 bezüglich seiner politischen erfolgsaussichten.2 er schätzte die 
„courmacherei“, das flirten mit meist adeligen damen, die sehr oft auch 
verheiratet waren, und ging auch mehrfach längere Beziehungen ein, etwa 
mit gräfin clotilde lottum in den frühen 1840er-Jahren oder gegen ende 
seines lebens mit gabriele v. neuwall, der gattin eines Wiener großhänd-
lers. von seinen Partnerinnen erwartete Andrian vor allem Weltläufigkeit 
und die fähigkeit, ihn auf hohem niveau zu unterhalten, wobei er diese 
beiden Aspekte überwiegend bei Ausländerinnen fand, österreicherinnen 
würde weitgehend „der elegante ton, das high breading“ fehlen.3 Auch be-
stand er darauf, in den Beziehungen der dominierende teil zu sein, von der 
frau forderte er „ergebung.“ Wären diese Bedingungen erfüllt, dann konnte 
er sich auch eine ehe auf emotionaler grundlage jenseits von materiellen 
überlegungen vorstellen, wie er es in Beziehung zu gräfin clotilde lottum 
formulierte: „Würde auch die liebe nicht ewig dauern, so würde sie mir doch 

1 tagebuch Andrian, eintrag v. 25.6.1841.
2 ebda, eintrag v. 11.6.1847.
3 ebda, eintrag v. 19.4.1842.
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nie, das weiß ich, unangenehm werden können, sie würde immer meinen 
kopf, meine eitelkeit und meine liebe für Alles, was elegant und distinguirt 
ist, befriedigen, und auf dieses würde und müßte ich bey der Wahl einer le-
bensgefährtin vorzugsweise sehen.“1

neben diesen aus seiner eigenen Welt stammenden Partnerinnen hatte 
Andrian aber auch häufige Beziehungen zu frauen aus dem theaterleben, 
zu zufälligen bürgerlichen Bekannten oder zu damen aus der gehobenen 
halbwelt. eine maitresse gehörte für ihn sowohl im Alltagsleben in mailand 
und Wien wie auch bei seinen urlaubsreisen dazu, um das leben angenehm 
und unterhaltsam zu machen. Zu einem Parisaufenthalt gehörte etwa eine 
„femme entretenue“, denn sonst „langweilt man sich, ißt und lebt allein, muß 
allein oder fast allein herumsteigen.“2 es waren somit zwei Bedürfnisse, die 
Andrian durch seine Beziehungen zu frauen abzudecken versuchte. ein-
mal suchte er nach „einer Art interieur, nicht das der ehe, zu der ich jetzt 
ebensowenig tauge wie sonst, sondern einer angenehmen, geistreichen mait-
resse.“ daneben betonte er aber auch, er sei „sehr empfänglich für den Werth 
eines verhältnisses inniger Zuneigung und vollkommensten vertrauens zu 
einer frau, von welcher man sich über Alles Andere geliebt weiß, und auf die 
man sich unter allen umständen verlassen kann.“3 Bis an sein lebensende 
blieb die suche nach einer weiblichen ergänzung seines lebens ein zentraler 
Aspekt in Andrians tagebüchern.

ein halbes Jahr nach viktor v. Andrians tod am 25. november 1858 läu-
tete der verlorene krieg von 1859 den Anfang vom ende des österreichischen 
neoabsolutismus ein. es ist müßig darüber zu spekulieren, ob und welche 
rolle Andrian in der neuen konstitutionellen Welt der 1860er-Jahre gespielt 
hätte. vermutlich wäre er auch hier nicht zum Zug gekommen. dem Bür-
gertum wäre er wohl zu elitär, seine an den britischen ideen des self-govern-
ment geformten vorstellung eines föderalismus mit einem starken Zentrum 
zu aristokratisch erschienen. für den hohen Adel dagegen wäre er wahr-
scheinlich der mann von 1848 geblieben, dem darüber hinaus der makel des 
fehlenden großgrundbesitzes anhaftete. Zudem trennte ihn von den föde-
ralistischen vertretern dieser gruppe, etwa von den gründern der Wiener 
tageszeitung „vaterland“ um graf leo thun und von seinen cousins egbert 
und richard Belcredi, seine tiefe Abneigung gegen die katholische kirche, 
die er schon 1845 als „gebäude von trug, Aberglauben und knechtschaft“ 
bezeichnete. diese haltung änderte sich auch in seinen späteren lebens-
jahren nicht, im katholizismus lag für Andrian eine entscheidende Wurzel 

1 ebda, eintrag v. 2.2.1842.
2 ebda, eintrag v. 13.7.1851.
3 ebda, einträge v. 24.1.1850 und 10.3.1857.
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für die Probleme österreichs. noch ende 1857 sah er im „umsichgreifen der 
katholischen finsterlinge und der verfolgung der Presse“ den „keim der 
nächsten revolution.“1

Andrian selbst sah sein leben als bedeutend auch im politischen sinn an, 
wobei er hoffte, seine ideen noch in die tat umsetzen zu können, wie er in 
einer reflexion Anfang 1853 meinte. „ich hoffe zu leben, und will leben, bis 
mein tagewerk gethan ist. etwas habe ich gethan, unnütz, verloren ist mein 
leben selbst dann, wenn es heute abgeschlossen würde, nicht gewesen, ich 
habe samen gestreut und bin als ein gedenkzeichen künftiger tage unter 
den gedankenlosen herumgegangen, und ich begegne nicht selten den spu-
ren meiner tritte, aber deßwegen habe ich lange noch nicht meine Aufgabe 
erfüllt.“2 ob es ihm möglich gewesen wäre, seine selbstgestellte Aufgabe der 
reform österreichs unter geänderten Bedingungen tatsächlich zu erfüllen, 
ist wie gesagt spekulativ, muss aber stark bezweifelt werden. 

in erinnerung blieb viktor v. Andrian in weiten kreisen dagegen nicht 
als Politiker und reformer, sondern als Autor des ersten teils von Öster-
reich und dessen Zukunft, einer Arbeit, die er selbst später als verfehlt ansah 
und von der er sagte, sie solle am besten in vergessenheit geraten. dage-
gen ist der zweite teil dieser Arbeit, zu dem Andrian auch noch am ende 
seines lebens stand, in späteren Jahren weitgehend unbeachtet geblieben. 
es entbehrt daher nicht einer gewissen ironie, wenn er im oktober 1855 
schrieb, dass er den ersten teil „vollkommen ungenießbar, mitunter beynahe 
läppisch gefunden habe, so daß ich […] eine Art von demüthigung darüber 
empfand, die einzige entschuldigung ist, daß ich damals 26 Jahre alt und in 
oesterreich (dem damaligen oesterreich) aufgewachsen war, lieb aber ist 
mir jedenfalls, wenn dieses opus mit dem schleyer der vergessenheit be-
deckt wird. nicht so ist es mit dem 2. theile […] Zu diesem kann ich mich 
mit ehren bekennen,“3 während in der zeitgenössischen und historischen 
erinnerung genau das gegenteil der fall war und ist.

viktor von Andrian erreichte sein hochgestelltes politisches Ziel, zum re-
formator und retter österreichs zu werden, nicht, er kam diesem Ziel nicht 
einmal nahe. gründe dafür lassen sich sowohl in seiner Persönlichkeit, wie 
sie sich in den tagebüchern reflektiert, als auch in den politischen gege-
benheiten seiner Zeit erkennen. Andrian fehlte die konsequenz, ein Projekt 
trotz größerer Widerstände zur Ausführung zu bringen, es blieb daher bei 
ideen, deren umsetzung scheiterte jeweils in einem sehr frühen stadium. 

1 ebda, einträge v. 25.3.1845 und 16.12.1857. Am 4.8.1847 schrieb Andrian vom katholizis-
mus, „den ich so gründlich hasse.“

2 ebda, eintrag v. 30.1.1853.
3 ebda, eintrag v. 19.10.1855.
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Außerdem besaß er nicht den Willen, in einer ochsentour die karriereleiter 
hinaufzusteigen und sich dabei die für höchste Aufgaben notwendigen und 
vor allem von den entscheidungsträgern als notwendig erachteten kennt-
nisse anzueignen. darüber hinaus verweigerte er in entscheidenden situati-
onen von ihm verlangte politische kompromisse, wobei er die lage und seine 
eigene stellung jeweils vollkommen falsch einschätzte. dadurch gelang es 
ihm auch nie, eine größere politische Bewegung zu bilden oder einer solchen 
in einflussreicher Position anzugehören. er fühlte sich zum führer, nicht 
zum untergebenen berufen und meinte, auf jenen Zeitpunkt warten zu kön-
nen, an dem man ihn rufen müsste. Aus einer elitär-aristokratischen grund-
haltung heraus lehnte er ein entschiedenes engagement in der bürgerlichen 
Welt des kapitalismus ab, durch seine fehlende ökonomische Basis fühlte 
er sich aber auch im grundbesitzenden landadel nicht zuhause. sein aus-
geprägter Antikatholizismus verhinderte einen Anschluss an die katholisch 
geprägte ständische Bewegung der 1850er-Jahre. so blieb er mit Ausnahme 
des Jahres 1848, als er für kurze Zeit aktiv in das politische geschehen ein-
griff, ein Beobachter, ratgeber und kritiker von außen, der auf den richtigen 
Zeitpunkt wartete, an dem ihm die Zügel der macht zufallen sollten. obwohl 
er sich spätestens in seinen letzten lebensjahren bewusst war, dass es sich 
hierbei um eine illusion handelte, die ihm in den wenigen kurzen momen-
ten, als sich ein tor zur teilhabe an der macht geöffnet hatte, die sicht auf 
die realität und die damit verbundene kompromissbereitschaft verwehrt 
hatte, war Andrian mit dem verlauf seiner persönlichen entwicklung zufrie-
den: „schlechtes, gemeines habe ich gottlob mir nie vorzuwerfen gehabt.“1

1 ebda, eintrag v. 1.11.1855.





üBerlieferung der tAgeBücher

viktor von Andrian führte über den großteil seines erwachsenen lebens 
tagebuch. erhalten sind 16 Bände, die den Zeitraum vom oktober 1839 
bis zum märz 1858, sieben monate vor seinem tod, umfassen. nach dem 
inhalt der tagebücher ist es jedoch klar, dass es zumindest zwei frühere 
Bände gegeben haben muss. das erste erhaltene Buch trägt den eigenhändi-
gen vermerk Andrians „3ter Band“, der erste eintrag ist undatiert und setzt 
unmittelbar einen bereits begonnenen gedanken fort. der letzte eintrag 
stammt vom 10. märz 1858. darin schildert viktor Andrian seine rückkehr 
von einer italienreise nach Wien und berichtet über eine überstandene er-
kältung: „das Wetter ist hier abwechselnd schnee und thauwetter, ich habe 
auch bald nach meiner Ankunft der Jahreszeit meinen tribut zollen müssen, 
indem ich wegen catarh, geschwollenen halsdrüsen verbunden mit ziem-
lich starkem fieber 2 tage zuhause bleiben mußte. heute gehe ich mit vor-
sicht wieder aus.“ dieses sechzehnte tagebuch ist bis zur letzten seite voll-
geschrieben. ob er ein weiteres, somit verloren gegangenes Buch begonnen 
hat, ist nicht feststellbar, wahrscheinlich ist es jedoch. Zwischen dem ersten 
und dem letzten erhaltenen eintrag liegen 19 Jahre, die ihn vom jungen sub-
alternen Beamten in norditalien, istrien und Wien zum idol der vormärzli-
chen opposition, vom geachteten Abgeordneten der frankfurter national-
versammlung und deutschen reichsgesandten in london zum geächteten 
Zerstörer des vorrevolutionären Paradieses, vom Berater österreichischer 
Politiker der Jahre nach 1849 zum verwaltungsrat kapitalistischer eisen-
bahngesellschaften der 1850er-Jahre machten. Während all dieser Jahre 
vermischen sich in den tagebüchern private und öffentliche ereignisse, re-
flexionen über familiäre und freundschaftliche verhältnisse und persönliche 
entwicklungen mit politischen Aussagen und Betrachtungen über die eigene 
rolle im öffentlichen leben. die schwerpunkte und die dichte der einträge 
verändern sich je nach Andrians lebenslage. Als konstante bleibt aber das 
unmittelbare interesse an der entwicklung österreichs und seiner zukünf-
tigen gestaltung in direkter verbindung mit der eigenen situation. diese 
Wechselwirkung von öffentlichem interesse mit persönlichem erleben ma-
chen die tagebücher so interessant und als Quelle bedeutend.

die erhaltenen tagebücher befinden sich heute mit Ausnahme eines Ban-
des im familienarchiv Belcredi im mährischen landesarchiv in Brünn, wo-
hin sie vor einigen Jahren aus dem Brünner stadtarchiv übertragen wur-
den.1 karton 116 enthält die tagebücher 1–6 und 8–15, die beiden anderen 

1 Moravský zemský archiv v Brně [Mährisches Landesarchiv Brünn], Rodinný archiv Bel-
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kartons 114 und 115 enthalten überwiegend korrespondenz Andrians und 
einige ergänzende materialen. nicht in Brünn liegt Band 7, der den Zeit-
raum 7.3.–9.8.1847 umfasst. er befindet sich im deutschen literaturarchiv 
marbach am neckar im nachlass des literaten und diplomaten freiherr 
leopold v. Andrian Werburg (1875–1951), eines sohns des Wiener geologen 
und Anthropologen ferdinand von Andrian-Werburg, eines cousins viktor 
von Andrians aus dem bayerischen Zweig der familie.1 Während diese 15 
gebundenen teile bereits bisher in der forschung Beachtung fanden, ist 
der ungebundene 16. Band, der den Zeitraum vom 24.10.1840 bis 9.9.1841 
umfasst (im folgenden als Band 1a bezeichnet), bisher unbekannt geblieben. 
dies überrascht umso mehr, als er nicht nur die offensichtliche lücke zwi-
schen den (aufgrund der nachträglich auf den umschlägen vermerkten nu-
merierung) Bänden 1 und 2 schließt, sondern sich auch im selben karton 
116 der nachgelassenen schriften Andrians in Brünn befindet wie die übri-
gen tagebücher.

keine exakten unterlagen sind über den weiteren verbleib der tagebü-
cher viktor von Andrians nach dessen tod vorhanden. nach einer mittei-
lung von leopold von Andrian kam der schriftliche nachlass jedoch zunächst 
in den Besitz von Andrians schwester gabriele, die 1899 als letzte der ge-
schwister starb, und wurde nach ihrem tod im familienarchiv der grafen 
Belcredi, mit denen die Andrians verwandt waren, in lösch bei Brünn depo-
niert.2 die grafen egbert (1816–1894) und richard (1823–1902) Belcredi wa-
ren cousins mütterlicherseits und hatten auch stets engen kontakt zu den 
Andrians. leopold Andrian wiederum adoptierte 1934 graf hugo Belcredi 
(geb. 1923), einen urenkel von viktor Andrians cousin richard Belcredi 
und sohn des Besitzers der Belcredischen güter in mähren. so schließt sich 
der kreis. nach dem Zweiten Weltkrieg kamen die Andrianschen Papiere 
gemeinsam mit einem teil des Archivs Belcredi an das Brünner stadtar-
chiv, das diese materialien schließlich 2003 an das mährische landesarchiv 
abgab, wo heute das erhaltene familienarchiv der grafen Belcredi wieder 
geschlossen aufbewahrt wird. ob es sich bei den noch vorhandenen Andri-

crediů [Familienarchiv Belcredi]. Die Kartons befanden sich bis 2003 im Archiv města Brna 
[Stadtarchiv Brünn], Velkostatek Líšeň [Großgrundbesitz Lösch] und kamen mit dem ge-
samten familienarchiv Belcredi–lösch ins mährische landesarchiv. sie sind noch nicht 
neu inventarisiert und tragen weiter die Archivsignatur des Brünner stadtarchivs h 2 
Velkostatek Líšeň, Nr. 671–672, Kartons 114–116.

1 vgl. zu ihm und seinen nachlass ursula Prutsch und klaus Zeyringer (hg.), leopold von 
Andrian (1875–1951). korrespondenzen, notizen, essays, Berichte (veröffentlichungen der 
kommission für neuere geschichte österreichs 97, Wien–köln–Weimar 2003).

2 leopold von Andrian an Josef redlich, Wien 2.4.1929 und redlichs Antwort v. 28.4.1929, 
beide gedruckt in ebda, 559–564.
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anschen Papieren um sämtliche ursprünglich im familienarchiv Belcredi 
deponierten materialien handelt – leopold von Andrian sprach 1929 von 
einem „sehr umfangreichen nachlass“1 – oder ob teile verloren gingen, ist 
heute nicht mehr feststellbar. leopold von Andrian hatte jedenfalls in den 
1930er-Jahren eine Abschrift der tagebücher anfertigen lassen und dafür 
die Bände aus dem familienarchiv der Belcredis entnommen. ob die Aus-
sage der Biografen leopold Andrians, er habe den nachlass viktor Andrians 
in den 1930er-Jahren erworben, tatsächlich zutrifft oder sich nur auf eine 
genehmigung zur entlehnung und Benützung der materialien bezieht, ist 
ebenso unklar wie die frage, welche teile des nachlasses tatsächlich zu-
mindest zeitweise von ihm zur Bearbeitung entnommen und wieder nach 
mähren zurückgestellt wurden.2 nicht mehr zurück kam jedenfalls nach den 
Wirren des Zweiten Weltkriegs und dem umbruch nach 1945 der heute in 
marbach liegende Band der tagebücher. er gelangte nach leopold von An-
drians tod gemeinsam mit dessen literarischen nachlass in den Besitz des 
deutsch-amerikanischen germanisten Walter Perl, der Andrian in den frü-
hen 1930er-Jahren anlässlich der Abfassung seiner dissertation über hugo 
von hofmannsthal kennen gelernt hatte. Walter Perl verkaufte schließlich 
1978 den nachlass leopold Andrians, in dem sich auch der tagebuchband 
befand, an das deutsche literaturarchiv.3

der Plan, die tagebücher viktor von Andrians zu edieren, wurde von der 
kommission für neuere geschichte österreichs wieder aufgegriffen, die zu-
nächst die in Brünn und marbach liegenden gebundenen Bände 1–15 ver-
filmen ließ, worauf dr. marianne Zörner (innsbruck) eine erste transkrip-
tion anfertigte. Auf dieser aufbauend, wurden schließlich die tagebücher 
einschließlich des Bandes 1a in wissenschaftlich-kritischer form ediert und 
im kommentar um weitere materialien, vor allem korrespondenz, aus dem 
nachlass ergänzt.

1 ebda, 559.
2 ebda, 576 zur erwerbung des nachlasses, jedoch ohne Quellenverweis. vgl. auch ebda, 717 

und 766 über die Anfertigung der Abschrift und die idee, die tagebücher zu publizieren.
3 vgl. dazu ebda, 11f. und 751f.





editionsrichtlinien

die edition orientiert sich so weit als möglich am original, rechtschreibung 
und grammatik sowie die struktur des textes durch Absätze blieben un-
verändert und geben den originären stil Andrians wieder. Auch fremdspra-
chige einschübe, vor allem in französisch, italienisch und englisch, werden 
unverändert wiedergegeben und nicht übersetzt. um die lesbarkeit und 
verständlichkeit des textes zu erleichtern, wurden jedoch folgende norma-
lisierungen vorgenommen:

die datierung der einträge wurde vereinheitlicht. Während Andrian 
den ort des eintrags nur bei einem ortswechsel sowie ansonsten meist nur 
tag und monat in unterschiedlicher form angibt, erscheint nun der da-
tumseintrag in folgender form: ort tag monat. Wurde die ortsangabe vom 
herausgeber ergänzt, erscheint sie in eckigen klammern. Weitere Zusätze 
Andrians, wie Jahreszahlen, Angabe von Wochen- und feiertagen oder ta-
geszeiten (z.B. vormittag) werden unverändert übernommen. Auf eine regel-
mäßige ergänzung der Jahreszahl wurde verzichtet, das exakte datum des 
eintrags ist in der kopfzeile der jeweiligen seite ersichtlich.

Abkürzungen wurden grundsätzlich aufgelöst, nur bei fraglichen lesun-
gen wurden sie in eckige klammern gesetzt. erhalten blieben jedoch jene 
Abkürzungen, die auch heute noch bekannt und als allgemein verständlich 
angesehen werden können, wie z.B., usw., u.a., etc., dgl., d.i., i.e., nr., no, 
oder & co. ebenfalls nicht aufgelöst wurden gebräuchliche Abkürzungen 
von Anreden und titeln (dr., Prof., m., mad., mlle, dlle) und militärische 
titel (fm – feldmarschall, fml – feldmarschalleutnant, gm – general-
major). desgleichen blieben die Abkürzungen für geld und Währung er-
halten (fl – gulden, kr – kreuzer, cm – conventionsmünze, WW – Wiener 
Währung, rW – rheinische Währung). dagegen wurden von Andrian meist 
abgekürzte Zahlenangaben (etwa15/m) standardisiert und vereinheitlicht 
(15.000). 

die für Andrian typischen Binnenmajuskel bei zusammengesetzten 
hauptwörtern (etwa nationalversammlung, centralgewalt) wurden zu-
gunsten einer besseren lesbarkeit getilgt.

die für Andrians stil ebenfalls typische unsystematische und teilweise 
verwirrende Zeichensetzung wurde vereinheitlicht und dem modernen ge-
brauch angepasst. so verzichtete Andrian etwa seit ende 1840 vollständig 
auf die verwendung von Punkten zur Beendigung eines satzes und ersetzte 
diese, so wie auch weitgehend alle kommata, durch Bindestriche. erhalten 
blieben alle jene Zeichen, bei denen eine besondere hervorhebung oder die 
spezielle trennung eines gedankens zu vermuten war, wie mehrfach hin-
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tereinander gesetzte Bindestriche oder doppelte und dreifache frage- oder 
rufzeichen. 

die von Andrian zur kennzeichnung von einschüben verwendeten schrä-
gen klammern /…/ wurden durch die heute gebräuchlichen runden klam-
mern (…) ersetzt.

hervorhebungen im text durch unterstreichen, die eindeutig vom schrei-
ber gesetzt wurden und nicht eine nachträgliche einfügung darstellen, sind 
kursiv sichtbar gemacht. ebenfalls wurden sinnverändernde korrekturen 
oder einschübe durch editorische Anmerkungen gekennzeichnet.

eigennamen von Personen werden unverändert dem original entspre-
chend wiedergegeben, eine vereinheitlichung der von Andrian in verschiede-
nen variationen verwendeten namensformen (etwa Batthyány, Bathyany, 
Bathiany) wurde nicht vorgenommen. im Personenindex sind die abwei-
chenden formen in klammer beigefügt, verweise führen zu den heute üb-
lichen namensformen. vornamen sind auch im index grundsätzlich in der 
von Andrian meist verwendeten deutschen form (auch bei ungarischen oder 
tschechischen Personen) wiedergegeben, varianten (etwa die häufig verwen-
deten französischen namensformen) oder spitznamen (stefferl, feri) sind 
im index ebenfalls in klammer beigefügt.

ortsnamen werden unverändert und unkommentiert nach dem original 
wiedergegeben (etwa grätz für graz). nur in jenen fällen, in denen Andri-
ans variation des ortsnamens für den Benutzer un- oder missverständlich 
wäre, gibt eine Anmerkung entsprechend Aufschluss.

sämtliche vom herausgeber eingefügten Zusätze wie ergänzende Wörter 
zur verdeutlichung des sinns eines satzes sind in eckige klammern gesetzt, 
ebenso das Wort [sic], um ansonsten missverständliche lesungen oder Be-
deutungen als dem original entsprechend zu kennzeichnen. die wenigen 
unleserlichen Wörter sind durch […], unsichere lesungen durch ein nachge-
stelltes [?] kenntlich gemacht. 

der Anmerkungsapparat beschränkt sich auf eine möglichst knappe er-
klärung der ereignisse und sachverhalte. dagegen werden dokumente aus 
Andrians feder oder seiner umgebung, die das jeweils geschilderte ergän-
zen, kommentieren oder korrigieren, umfassend und ebenfalls den obigen 
regeln entsprechend in fußnoten zitiert. dies betrifft etwa die im text er-
wähnten Arbeiten Andrians für Zeitungen und Zeitschriften sowie vor allem 
die erhaltene korrespondenz im Bestand des mährischen landesarchivs.

der Personenindex verzeichnet neben dem familien- und dem vornamen 
inklusive varianten die lebensdaten (soferne eruierbar) und eine kurze 
charakterisierung der tätigkeit der Personen im Zeitraum der tagebücher 
sowie ihre verwandtschaftlichen Beziehung zu Andrian und untereinander. 



tagebücher 1839–1847

[frankfurt, vor 20. oktober 1839]
und wenn ich denke, was diesem engel, der sein ganzes leben mir geopfert 
hat, für ein herber schmerz bevorsteht, und zwar durch mich, wenn ich 
einmal, was doch geschehen muß, eine convenient-heirath machen werde, 
da möchte ich mir den kopf abreißen vor Ärger, scham und schmerz.1 

ihr vater ist gegen mich ganz über alle maßen freundlich und prévenant, 
er läßt mich gar nicht von ihrer seite weggehen und hat erklärt so lange 
hier zu bleiben als ich, er engagiert mich alle Augenblicke, ihn in england 
zu besuchen, etc. etc., ich muß gestehen, das hatte ich durchaus nicht er-
wartet, er ist ein guter alter herr, der nur zwei leidenschaften hat: calem-
bourgs2 und das Billard, nebstdem die hübschen mädchen, aber in seinen 
interims ist er höchst unangenehm, wie mir seine töchter sagen und ich 
schon von früher her wußte, launisch, unzart und maltraitirt durch ewige 
neckereien seine ganze familie, so daß seine engelsanfte frau voriges Jahr 
drum und dran war, sich von ihm scheiden zu lassen, dabei ist aber sein 
herz gut, nebstdem ist er in seinen vermögenssachen höchst unvorsichtig 
und unüberlegt, hat sich nicht nur in früheren Jahren, sondern auch ganz 
kürzlich bedeutend geschadet und sein ehemals großes vermögen sehr ge-
schmälert. Auguste fürchtet, er sei sehr dérangirt.

mittlerweile ist John und eustace in Adelaide town in Australien ange-
langt, wo sie die von ihrem vater gekauften ländereien beurbaren werden, 
er verspricht sich davon große vortheile. 

1 Andrian schreibt über seine Jugendliebe Augusta horrocks, deren familie er 1835 in görz ken-
nen gelernt und der er nach Augustas tagebuch am 9.6.1836 einen heiratsantrag gemacht 
hatte: „victor said yesterday […] ‚Augusta, will you be my wife?‘ […] ‚i am very poor now‘ said 
Victor, ‚but I shall one day be able to offer you a comfortable home, and that before very long; my 
uncle ct. hartig [richtig Andreas friedrich graf hadik, 1789–1839] is an old man and i am his 
heir. When he is gone, i will come to england.‘ i have told dearest mama, and victor has told 
his. madame Andriani [sic] said she had a great affection for me, but feared the difference in 
religion; being convinced I should never become a Roman Catholic. V said he did not wish it. […] 
I don’t think Papa will make any difficulties as V. does not ask him for any dowry with me.“ Vgl. 
ingrid horrocks, travelling with Augusta. Preston – gorizia – venice – masterton 1835 & 1999 
(Wellington, neuseeland 2003), hier 255. Andrian war auf grund eines Briefes von ihr nach 
frankfurt gereist, vgl. eintrag v. 24.10.1840. die familie horrocks, erben einer textilfabrik 
im englischen Preston, lebte seit 1831 am kontinent, zunächst im französischen Boulogne, seit 
1832 in Wien und seit Juni 1835 in görz, wo zu jener Zeit auch viktor Andrians mutter mit den 
übrigen kindern lebte, während er selbst als junger Beamter in udine arbeitete.

2 spiel mit Wörtern mit gleichem oder ähnlichem laut, aber unterschiedlicher Bedeutung 
(kalauer).
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heute war hier zu ehren der schlacht bei leipzig große revue des Bürger- 
und linienmilitärs, der wir vom fenster zusahen.

[frankfurt] 20. oktober
die tage verstreichen mir jetzt rasch hintereinander, da ich sie beständig 
bei horrocks zubringe, ich lebe in einer Art von glücklichem sonambulis-
mus, der besonders mit meinem unmittelbar vorangegangenen Zustande 
sehr kontrastirt, so wie ich Auguste nach und nach wieder ganz kennen 
lerne, wie sie ehemals war, mit ihrem schwärmerischen, tiefen gemüthe, 
ihrer beinahe abgöttischen und dabei so reinen, so innigen, so ganz hinge-
benden liebe und unselbstsüchtigen Zuneigung zu mir, mit ihrem edlen, 
festen, so eminent moralischen character, mit ihrem feinen, durchdringen-
den verstande, ihren umfassenden kenntnissen und dabei ihrer beinahe 
exaltirten Bewunderung für mich, so erwacht meine ganze vorige liebe 
wieder, und ich fühle es immer mehr, wie sehr sie und nur sie auf erden 
von allen frauen, die ich bisher kannte, geschaffen wäre, mich glücklich 
zu machen. ich habe denn auch zu ihr gesprochen wie zu meiner einzi-
gen, besten freundin, ich habe ihr meine inneren Zustände aufgedeckt, 
meine unzufriedenheiten, Pläne und gedanken, es hat mir unendlich wohl 
gethan, mich so ganz ohne rückhalt gegen eine so theilnehmende freundin 
epandieren zu können, ich habe ihr gesagt, wie ich in österreich keine nah-
rung für meinen Geist, für meinen Drang nach Thätigkeit finden könne, 
wie mich selbst die diplomatische carrière jetzt nicht mehr anlache, da 
ich in derselben sogar mehr als sonst wo maschine sein würde, und wie 
ich daher halb und halb entschlossen sei, eine neue Bahn einzuschlagen 
und zu einem wohlthätigen umschwunge in den gouvernementalen ideen 
meines landes, welche bisher nur in einer idee, in der unterdrückung alles 
Geistigen bestehen, was nicht lange mehr dauern kann, mein Schärflein 
beizutragen.
 daß eine verbindung zwischen uns so gut als unmöglich sei, davon ist 
sie vollkommen überzeugt, und dieser engel, denn nur so kann ich Auguste 
nennen, widmet dieser traurigen überzeugung kaum einen regret, sie ist 
ganz gefaßt, ihr leben nutzlos mir zum opfer zu bringen, weil sie sagt, daß 
ihr auch nicht von ferne der gedanke an eine verbindung mit einem an-
deren kommen könnte, und daß sie in dem gedanken, daß ich sie liebe und 
ihr freund bleiben würde, mehr als hinreichenden ersatz und glückseelig-
keit finden werde, sie verlangt nichts weiter und findet dabei ihr Schicksal 
sogar noch beneidenswerth, was ist doch ein liebendes Weib für ein engel. 
sie hat in diesen 3 Jahren viel kummer ausgestanden und großen theiles 
durch mich, jedoch ohne mein verschulden, der unerklärliche umstand, 
daß durch mehr als 6 monate keine meiner Briefe sie erreichten, bis wir 
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den Ausweg ergriffen, uns unter emilie Winkler’s Adresse zu schreiben, hat 
sie eine Zeit lang fürchten gemacht, ich hätte sie vergessen, und ich weiß 
es, daß eine solche überzeugung ihr das leben kosten würde. Jetzt wird sie 
dieses nicht mehr glauben, das bin ich gewiß, und überhaupt werden wir 
uns dießmal mit leichterem herzen trennen, weil wir Beide hoffen, uns in 
nicht gar langer Zeit wieder zu sehen, welches auch meine schicksale sein 
mögen. 
 inzwischen rückt die entscheidung desselben heran, ohne daß ich jetzt 
auch nur Zeit habe, daran zu denken. vielleicht ist’s besser so. fürst met-
ternich kommt morgen oder übermorgen hieher, und da werde ich wohl 
etwas erfahren.

[frankfurt] 23. oktober
fürst metternich kam gestern und ist heute nach tische weiter weg, nach 
Wien, ich habe ihn heute endlich gesprochen, zum glücke hatte er Befehl 
gegeben, alle, die zu ihm wollten, sogleich hineinzulassen, wo er dann wie 
ein erzherzog die ronde machte, als ich eintrat, kam er gleich auf mich 
zu, erkannte mich aber nicht gleich, wie ich mich nannte, erinnerte er sich 
gleich meiner Angelegenheit, sagte mir, Bombelus1 hätte ihm von mir ge-
sprochen und er meinen Brief erhalten, er könne aber erst von Wien aus et-
was entscheiden, und ich sollte daher dort mich ihm wieder vorstellen. Auf 
mein Begehren, indessen in der staatskanzlei verwendet zu werden, er-
wiederte er mir, daß [sic] sei nicht in der regel, indessen schlug er es nicht 
geradezu ab und wiederholte mir, ich solle in Wien mich wieder zu ihm be-
geben. da er noch viele Andere abzufertigen hatte, so erinnerte ich ihn nur 
in kurzen Worten, daß ich schon mehrere Jahre lang warte, empfahl mich 
seiner gnade und ging. so ist denn für’s erste mein schicksal entschieden, 
d.h. ich kehre nach Wien zurück und werde dort an dieser idee arbeiten, ob 
ich darüber froh oder traurig bin, weiß ich selbst nicht, die entscheidung 
wird dadurch hinausgeschoben, und die Crisis, in der ich mich jetzt befinde, 
wieder verlängert, meinen kühnen, ehrgeizigen ideen muß ich indessen 
entsagen, d.h. für den Augenblick, und in Wien werden mich wieder eine 
menge kleinlicher Bande und rücksichten und miserabilitäten umstricken, 
schon erfuhr ich heute durch einen Brief von flora, daß namentlich Wilczek 
über mich aufgebracht sei, das ist doch eine elende situation! 
 ich werde also von hier nach Bayreuth gehen, wo mein onkel ferdinand 
regierungs-Präsident ist, um einen langgehegten Wunsch zu erfüllen und 
den Bruder und besten freund meines vaters kennen zu lernen, das war 
schon vor 3–4 monaten meine Absicht gewesen, und ich hatte sie sowol 

1 graf Bombelles.
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seinem sohn eduard als später in interlacken meiner cousine reinhard 
angekündigt,1 welche letztere ihn davon préveniren wollte, von da werde 
ich eduard in der nähe von laken besuchen und endlich gegen die mitte 
November in Wien eintreffen. Dieses vorläufige Denouement aller meiner 
Zustände operirt nicht ganz so frei in mir, als es unter anderen umständen 
der fall sein würde, weil mich die Anwesenheit Augustes jetzt beinahe aus-
schließlich préoccupirt. horrocks gehen übermorgen fort, vielleicht begleite 
ich sie bis mainz, so steht mir denn in wenig stunden eine neue Wunde 
bevor, deren ich bei meinem zerrissenen gemüthe wohl nicht erst bedürfte.
 flore schrieb mir heute von stepberg bei Arco,2 wo sie sich unendlich 
wohl und glücklich fühlt. 
 gabrielle wird erst gegen den 15. november abreisen.

Aschaffenburg 26. oktober Abends
heute habe ich mich von Auguste getrennt und bin nun wieder allein, ganz 
allein und auf der Rückreise in meinen finsteren traurigen Kerker, denn so 
erscheint mir mein vaterland. 
 gestern früh gegen 11 uhr fuhren horrocks von frankfurt ab, ich beglei-
tete sie, oder eigentlich ich fuhr etwa eine halbe stunde vor ihnen weg und 
Auguste in meinem Wagen mit mir. 
 Als wir in mainz ankamen, gingen wir Beide in der stadt herum und 
besahen uns die domkirche mit ihren unzähligen grabsteinen und Wap-
penschildern, bis der andere Wagen ankam. 
 dann speiste ich bei ihnen und brachte den rest des tages bei ihnen 
zu. heute früh war ich bis gegen 10 uhr bei ihnen und begleitete sie dann 
zum dampfschiffe. noch lange nachdem sie abgefahren waren, stand ich 
da, sah ihnen nach und sah, wie Auguste und clara mir noch lange mit den 
tüchern zuwinkten, dann fuhr ich auf der stelle nach frankfurt zurück.
und so ist es denn aus, und auch dieser sturm, dieser schmerz ist über-
standen, d.h. der augenblickliche schmerz der trennung, denn das nach-
haltige, spätere, hinterdrein kommende, so unendlich schmerzhafte gefühl 
des getrenntseins wird erst erwachen, wenn der erste taumel vorbei sein 
wird, so geht es mir wenigstens immer, in den ersten Augenblicken nach ei-
ner solchen Trennung ist mir diese nicht so sehr empfindlich, weil ich noch 
nicht recht daran glauben kann, weil hundert kleine erinnerungen, kleine 
umstände mich noch umschweben, so daß ich so zu sagen wenn auch schon 

1 Gräfin Amalie Reinhard, die Gattin des französischen Gesandten in der Schweiz, war eine 
tochter des bayerischen Politikers und diplomaten frh. maximilian lerchenfeld, eines 
schwagers von Andrians onkel frh. ferdinand v. Andrian-Werburg.

2 schloss stepperg bei neuburg a.d. donau (Bayern), im Besitz der grafen Arco-stepperg.
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aus ihrer physischen gegenwart, so doch noch nicht aus ihrem dunstkreise 
geschieden bin, erst später, wenn ich ganz erwache, fühle ich, daß ich allein 
bin, und da fängt mein bitterer schmerz an, um vieles bitterer als der mo-
ment der trennung selbst, dieser steht mir denn noch bevor, was ich jetzt 
tief und schmerzhaft fühle, ist das gefühl der isolirung, des Alleinseins auf 
dieser Welt, und daß ich niemand um mich habe, gegen den ich mich mit 
liebe und vertrauen ausschütten und von dem ich in den vielen désap-
pointements meines lebens trost und theilnahme erwarten kann, ich muß 
alles in mich verschließen, und wenn mein Gemüth zaghaft wird, so finde 
ich niemanden, der es aufrichtet, und wem thäte dieß mehr noth als mir 
mit meiner stürmischbewegten, zerrissenen, kummervollen seele.
 unsere trennung heute war übrigens bei Weitem nicht so schwer, als 
ich es gedacht hätte, gestern waren wir eben so heiter und oft kindisch als 
gewöhnlich, und nur heute früh, als ich Auguste guten morgen wünschte, 
übermannte mich die innere Bewegung. dann wurden wir Beide wieder 
lustig, und beim landungsplatze waren zuviel leute versammelt und der 
moment der Abfahrt kam zu unerwartet, als das [sic] wir uns Anders als 
mit einem shakehands und ein paar Worten hätten Adieu sagen können. 
 Auguste tröstete sich mit der beinahe gewissen hoffnung, mich bald 
und zwar vielleicht in wenig monaten in england wiederzusehen, und ich 
nährte und bestärkte diese hoffnung, theils weil ich sie theilte, theils aus 
schonung für sie. sie sagte mir heute und schon früher sehr oft, wie sie 
mich jetzt leichter verlassen würde als vor 3 Jahren in görz, wo sie, wie 
sie mir sagte, beinahe wahnsinnig geworden wäre, weil sie damals immer 
geglaubt hatte, sie würde mich nie wieder sehen, jetzt aber hätte sie ge-
sehen, daß man sich oft unerwartet wieder findet, sie habe gesehen, daß 
ich sie noch immer so liebe wie ehemals, und so könne sie mit freudigerer 
hoffnung in die Zukunft blicken. 
 diese Zusammenkunft zwischen uns hat das gute gehabt, daß sie unser 
gegenseitiges verhältniß für die gegenwart und Zukunft vollkommen ins 
klare gesetzt hat, bisher war es nur eine leidenschaft, welche über kurz 
oder lang auf einer oder der anderen seite aufhören konnte, von nun aber 
ist es ein dauerhaftes festeres Band geworden, welches unsere existenzen 
ewig umschlingen wird, sei es nun freundschaft oder liebe. ich fühle mich 
unendlich glücklich in diesem gedanken und in der überzeugung, daß ich 
mir einen schutzengel erworben habe, der mein ganzes leben hindurch 
für mich wachen und beten wird, so lange dieses währt, kann es mir nicht 
ganz schlecht ergehen! und auch des drückenden vorwurfes bin ich ledig 
und frei geworden, den ich mir bisher machte, ihr ihre existenz verdorben 
zu haben, denn ich habe klar in ihrem herzen gelesen, wie rein, wie frei 
von aller selbsucht, von allen gewöhnlichen Wünschen und Bewegungen 
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ihre liebe zu mir ist, und daß sie bloß in dieser liebe weit glücklicher und 
selbst ihrem charakter nach weit besser an ihrem Platze ist, als wenn sie 
die frau eines mannes geworden wäre, den sie nur geachtet, nicht geliebt 
hätte, und geliebt hätte sie nicht leicht Jemanden.
 ich habe gestern auf der fahrt nach mainz nochmals ihre gedanken in 
Betreff einer solchen heirath sondirt, aber sie kann für sich die möglich-
keit einer solchen gar nicht begreifen. Au fait, das heirathen ist nicht die 
einzige Art glücklich zu werden, und wer weiß, ob nicht noch einmal in un-
seren alten tagen das geschieht, was unsere jetzigen verhältnisse verbie-
then, diesen gedanken habe ich schon öfters gehabt. im ganzen habe ich 
Auguste jetzt mehr als jemals und mehr als irgend eine Person auf erden 
achten und hochschätzen gelernt. Ihr manifiquer edler Charakter, ihre Be-
geisterung für alles gute und schöne, ihre reine, überirdische liebe zu mir, 
denn so wie sie mich liebt, so, glaube ich, ist selten ein mensch geliebt wor-
den, ihre so absolute hingebung für mich, kurz alles in ihr erscheint mir 
um so bewunderungswürdiger, je mehr ich die menschen und die Weiber 
kennen lerne. Welch’ ein unterschied zwischen ihr und den anderen ihres 
geschlechtes! 

Würzburg 27. oktober Abends 
Als ich mit Auguste letzthin wie gesagt von dem falle sprach, daß sie eine 
convenienzheirath eingehen würde (ihre Antwort habe ich bereits ange-
führt), sagte sie mir dagegen, daß sie selbst in dem falle, daß ich heirathen 
sollte, glücklich sein könnte, nur müßte sie mich hiezu glücklich wissen, 
d.h. ich müßte meine frau lieben und nicht bloß aus convenienz geheira-
thet haben, um wie viel edler, wie viel hingebender ist doch diese Art zu 
fühlen! überhaupt ein herz wie das ihrige werde ich wohl niemals mehr auf 
Erden finden! Es ist dieß schon ein großes, ein unschätzbares Glück, sich 
so geliebt zu wissen, wenn einem dieses auch, so wie mir, nur einige ange-
nehme stunden, dagegen aber Jahre des kummers bereitet hätte. 
 Was würde ich darum geben, wenn ich Auguste immer bei mir haben 
könnte! um ein vieles besser wäre ich dann! meine gefühle, meine den-
kungsart, Alles in mir würde veredelt und geläutert werden, während ich 
mich so trotz aller Anstrengung nicht ganz frei von dem besudelten, degra-
ding contacte der Welt und ihrer Alltäglichkeit erhalten kann. Aber auch 
so soll mir der gedanke an sie wie bisher auch fernerhin von nutzen sein, 
mich vor allem gemeinen bewahren und mir ein leitstern bleiben, welcher 
mich würdig erhalten soll, der gegenstand der liebe, ja der abgöttischen 
verehrung eines so edlen Wesens als Auguste ist, zu bleiben, denn sie liebt 
mich nicht nur, sondern sie sieht in mir, was ich in stunden eines stolzen 
selbstgefühles in mir gewahr zu werden glaube, und mehr noch als dieses, 
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sie sieht in mir einen menschen, der den keim und die Bestimmung zu 
etwas großen in sich trägt, einen menschen, wie es unter millionen kaum 
einen gibt, und ich fühle stoff in mir, ihr vertrauen zu rechtfertigen, wenn 
mir nicht die ganze Welt und tausend eigene verhältnisse entgegen treten. 
 Aber was ich hiezu mehr als alles Andere bedarf, ist, den glauben an 
mich selbst zu behalten, verliere ich den, so ist Alles verloren, und ich ver-
liere mich in der masse, der tag, an dem ich ihr gestehen müßte, daß sie 
sich in mir betrogen und mich überschätzt habe, würde der bitterste mei-
nes lebens sein, weil es der erste demüthigende wäre. diese enttäuschung 
würde ich schwerlich überleben, denn jene idee ist mein höchstes, fast mein 
einziges gut. 
 und eben deßwegen wäre mir die Anwesenheit Augustens doppelt 
nothwendig, weil ich, so oft jenes stolze frohe selbstvertrauen im kampfe 
mit der Alltäglichkeit und mit den tausend ehernen Banden der dummheit 
und der mittelmäßigkeit wankend gemacht würde, im Anblick ihrer liebe 
dasselbe wieder gewinnen und neu gestärkt würde.
 gestern noch waren wir beisammen, und heute sind wir schon um mehr 
als hundert meilen weit auseinander! und wer weiß, wenn wir uns wieder-
sehen, was wird indessen mit mir geschehen? Was wird aus mir, aus dem 
edleren Theile meiner selbst, aus meinem Geiste werden? Soll er verflachen? 
soll er nach all diesen fortwährenden und schmerzlichen gährungsproces-
sen versauern und der edle Spiritus verflüchtigen? In diesem Falle werden 
diese Blätter, welche die denkwürdigste epoche meines lebens zu schildern 
bestimmt sind, Zeugenschaft ablegen von den blutigen kämpfen, von den 
angstvollen hülferufen, die dieser schmachvollen unterjochung vorange-
gangen sein werden, und sie werden zur Anklage dienen gegen meine Zeit 
und meine verhältnisse, welche einen geist unterdrückt haben, der zu et-
was Besserem geboren war, als mit den übrigen ochsen seinen Platz am 
Pfluge einzunehmen. Aber so schlimm ist es noch nicht! Noch bin ich auf-
recht und entschlossen, und was mehr als vieles Andere aufrecht und ent-
schlossen erhält, ist eben der gedanke, daß aus der ferne Jemand zusieht, 
der seinen ganzen glauben, die ganze macht seines vertrauens und seiner 
Bewunderung in mich gesetzt hat, der mich mit seinen Wünschen aber auch 
mit seinen erwartungen begleitet, dieses wird und muß mir kraft geben.
 im übrigen habe ich Auguste ganz dieselbe wie vordem gefunden, phi-
sisch etwas fanirt, was ich aber lediglich ihrem bisherigen und zwar in 
letzter Zeit sehr bedeutenden unwohlsein zuschreibe. Bei ihrer unendlich 
reizbaren, nervösen constitution haben darauf meist moralische ursachen 
eingewirkt und zwar vor Allem, wie sie mir selbst gestand, der gedanke 
an mich, das Ausbleiben meiner Briefe (welches mir nicht leicht erklärlich 
ist) und der Zweifel an meiner Beständigkeit in folge dieses stillschwei-
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gens, nebstdem aber häusliche unannehmlichkeiten mit ihrem vater etc., 
das unangenehme, zanksüchtige, brummige und unzarte Benehmen dieses 
letzteren habe ich nach und nach ganz kennen gelernt und gestehe, daß es 
eine marter sein muß, mit ihm zu leben, trotzdem habe ich gefunden, daß 
auch Auguste nicht ganz vorwurfsfrei in ihrem Benehmen gegen ihn sei, 
sondern ihn durch kurze, unfreundliche Antworten nur noch mehr aufreize, 
und ich habe ihr deßhalb einmal eine ziemlich derbe Predigt gehalten, wel-
che sie, die stolze dedaigneuse Auguste, mit der geduld und Zerknirschung 
eines kindes anhörte und mir hoch und theuer versprach, sich zu ändern, 
natürlich war ich sogleich ganz entwaffnet und bat sie um vergebung, sie 
aber behauptete, es freue sie, wenn ich ihr solche lektionen gebe – der gute, 
liebe engel! 
 gegen mich war der alte horrocks immer höchst freundlich und préve-
nant, so wie er uns das große opfer brachte, trotz seiner ungeduld fast 10 
tage in frankfurt zu bleiben. in Betreff meiner Ab- und Aussichten sprach 
er nie ein Wort, so sehr ich auch das gegentheil gefürchtet hatte. clara war 
so liebenswürdig und freundschaftlich wie immer, so daß ich sie in meinem 
herzen gleich nach Auguste setze. kurz, diese letzten tage gehören mit zu 
den glücklichsten meines lebens. 
 sonst fand ich Auguste zwar momentan lustiger als sonst, ja sogar kin-
disch (so wie auch ich nicht glaube, jemals so pudelnärrisch gewesen zu sein 
als manchmal in diesen tagen bei ihnen), im ganzen aber trüber oder doch 
wenigstens ernster gestimmt, wovon ihr ennuyantes leben in england, die 
wachsenden mißhelligkeiten zwischen ihren eltern und ihre zunehmenden 
öconomischen übelstände schuld tragen. Was ich nebstdem noch in ihr be-
merkte, war eine größere, wenn auch vielleicht ihr selbst nicht recht klare 
sinnlichkeit, so rein, so frei von aller auch nur von Weitem strafbaren Bei-
mischung unser verhältnis auch immer gewesen ist, so gab es doch Augen-
blicke, wo ich bemerken konnte, welch’ einen harten kampf sie gegen sich 
selbst zu bestehen hatte, daß ich nicht auch nur von Weitem im stande ge-
wesen wäre, dieses zu benützen, versteht sich von selbst, ich liebe sie dazu 
viel zu sehr und innig, und ich weiß, daß solch’ ein augenblicklicher rausch 
tragische folge haben würde, sie selbst sagte mir einmal, daß, wenn sie 
aufhören müßte, sich selbst zu achten, sie sich tödten würde. 
 nur einmal, als sie in einem solchen momente des kampfes ihren kopf 
an meiner schulter barg, sagte sie auf meine dringende frage: Je suis mé-
contente de moi-même, worauf ich ihr dann, um sie aufzurichten, von der 
Achtung sprach, welche mir ihr musterhaftes Benehmen gegen mich eben 
in diesem Punkte, gleich weit von Pruderie und sinnlichkeit entfernt, ein-
geflößt habe. Sie hat mir letzthin gesagt, eine der Eigenschaften, welche sie 
am meisten an mich gefesselt hätten, sei meine zarte Art gewesen, mit der 
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ich sie behandelt hätte, das englische Wort gentle drückt dieses besser aus. 
Überhaupt finde ich, daß diese Eigenschaft das Hauptgeheimniß ist, um 
den frauen zu gefallen, die Armen sind es von uns rohen männern so wenig 
gewohnt, daß sie ordentlich überrascht sind, wenn sie bei Jemandem unse-
res Geschlechtes feine Empfindung und delicate Aufmerksamkeit finden. 

Bamberg 28. oktober Abends
heute früh war ich sehr kleinmüthig, der gedanke an Auguste und Alles, 
was ich in diesen letzten monaten gethan und gelitten habe, und an die nicht 
minder schmerzlichen kämpfe, denen ich entgegen gehe, wobei mir aber noch 
die freiheit mangeln wird, welche ich in dieser Zeit hatte, und in der sich 
meine inneren Bewegungen ungehindert entwickeln konnten, endlich der ge-
danke an die hunderterlei rücksichten, ménagements, vorsichten, Befürch-
tungen etc. aller Art, die mich, sobald ich wieder in Wien bin, beängstigen 
werden, und an die rathschläge und guten lehren von hundert verwandten 
und guten Freunden. Alles dieses fiel mit Zentnerlast auf mein Gemüth. Und 
dann so ganz allein zu sein! niemand zu haben, bei dem man liebe und theil-
nahme erwarten kann! dieses ist doppelt hart, wenn man sich gerade und 
zwar vielleicht auf lange von einer solchen freundin getrennt hat. 
 und doch, wenn ich an Auguste denke, so geschieht es nicht mehr wie 
sonst mit der wehmüthigen Empfindung, welche immer bei der Erinnerung 
an einen ehemals theuren gegenstand beschleicht, der todt ist, oder den 
man für verloren gibt, ich gebe sie nicht für verloren, nicht die hoffnung 
an ein öfteres, frohes Wiedersehen, nicht das vertrauen auf eine dauernde 
lebenslängliche freundschaft, ja selbst nicht ganz die hoffnung auf eine 
dereinstige, wenn auch späte verbindung. es kömmt mir nicht möglich vor, 
daß ein Wesen, welches so ganz eminent dazu geschaffen ist, für mich und 
mit mir zu leben, nie mein werden sollte. nun und trotz allem dem liebe 
ich sie vielleicht weniger, d.h. nicht so leidenschaftlich und heftig als sonst, 
aber jene ruhige überzeugung ist darum nicht minder tief in mir gewurzelt, 
und meine sehnsucht nach jenem glücke nicht minder stark und innig, der 
schmerz, der tiefe, unendliche schmerz, den ich bei dem gedanken an sie 
fühle, ist daher nur der überzeugung geweiht, daß ich sie gerade jetzt ent-
behren muß, wo ich sie mehr als jemals bedürfte, und auch mehr vielleicht 
als jemals im stande wäre, dieses glück in vollen Zügen zu genießen.
 und nun, was wird mit mir geschehen? ich werde der Aufforderung des 
fürsten metternich gemäß in Wien meine ernennung zur diplomatie be-
treiben und indessen trachten, bei der staats-kanzlei verwendet zu wer-
den, lange aber kann und will ich nicht warten, denn dazu bin ich nicht 
mehr jung genug, in diesem falle würde ich dann Alles an den nagel hän-
gen, denn in die administrative carièrre [sic] kehre ich in keinem falle 
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mehr zurück, und versuchen, was mein kopf allein durch sich selbst ver-
mag, diese Bahn lacht mich tausendmal mehr an als jede andere, da wäre 
mir wohl und ich an meinem Platze, d.h. der ehrgeiz in mir, nicht aber 
der Aristokrat, denn leider fühle ich noch immer 2 menschen in mir. Als 
ich zu Augusten hierüber sprach, rieth sie mir aus klugheits-gründen und 
um das gewisse nicht für etwas ungewisses hinzugeben, dieses letztere 
nicht zu thun, sondern die diplomatische carierre [sic] einzuschlagen, sie 
gestand mir aber zugleich, daß die laufbahn, in der sie mich mit dem mei-
sten stolze sehen würde, eben die wäre, welche meinem ehrgeize so sehr 
zusagt, und diese idee ist für mich ein mächtiges gewicht in die Wagschale. 
 meine ganze reise seit frankfurt bis hieher war die langweiligste von 
der Welt aus tausend gründen, kein sonnenblick weder in noch außer mir, 
by-the-by, die auffallende Wechselwirkung, in der die laune und das Wet-
ter wenigstens bei mir stehen, fange ich an, mir durch eine ganz einfache 
chemische Wirkung des sonnenlichtes auf meine seele zu erklären, denn 
da es noch gar nicht erwiesen ist, ob diese materieller substanz sei oder 
nicht, so wäre eine solche chemische einwirkung wohl möglich, schlechte, 
sowol schlecht angelegte als schlecht erhaltene, straßen wie überhaupt 
in Bayern, die gottverfluchten baierischen Postillons, obwol sie hier noch 
besser sind als in Alt-Baiern, ziemlich miserable Wirthshäuser, eine lang-
weilige gegend und dann, besonders heute, eine grimmige kälte, welche 
jetzt ebenso plötzlich als empfindlich ist, endlich die Idee, in Baiern zu sein, 
denn es gibt kein land, welches ich so von ganzem herzen hasse als Bay-
ern, obwol es gleichsam mein zweites vaterland ist,1 es erscheint mir als 
der typus der gemeinheit und Pöbelhaftigkeit, während österreich bei mir 
die gutmüthige unwissenheit repräsentiert und mir daher, wenn ich zwi-
schen den Beiden wählen sollte, noch viel lieber ist.
 heute in Würzburg wurden mir pour […] d’Allégresse noch 20–25 stück 
kronthaler gestohlen, welches auch nicht angenehm ist.
 Worüber ich letzthin lachen mußte, war die indignation meines franz, 
als im kurhessischen die Zolleinnehmer die Breite der Wagenräder maßen, 
um den Zoll zu bestimmen, er konnte nicht begreifen, was sie das kümmern 
könne. 
 Alles ist garstig, Alles infam, was ich unterwegs sah, städte, gegenden, 
dörfer, menschen etc. 

Bayreuth 30. oktober Abends
gestern früh, ehe ich Bamberg verließ, besah ich mir noch die berühmte 
Domkirche, von Außen ein manifiques Specimen des byzantinischen Styles, 

1 der großteil von Andrians verwandtschaft väterlicherseits lebte in Bayern.
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welches mir aber mit seinem innern, welches beinahe decidirt gothisch ist, 
nicht übereinstimmend schien. dennoch hatte auch dieses innere in der 
form und der lage seiner beiden einander gegenüberstehenden hochaltäre 
etwas fremdartiges und erinnerte mich lebhaft an das innere des domes 
zu Aquileja. 
 in der nähe von Bayreuth wird die gegend sehr lieblich und mahnte 
mich stellenweise lebhaft an die schweiz, d.i. an den freundlichen theil 
derselben, thurgau, Payenne, morton etc.1
 Bald nach meiner Ankunft in Bayreuth, d.i. nachdem ich dinirt und toi-
lette gemacht hatte, ging ich meinen onkel ferdinand aufsuchen. da man 
im schlosse, wo er wohnt, sagte, er würde noch im Bureau sein, so ging ich 
dahin, und fand ihn in seinem Arbeitskabinet, er hatte eine énorme und 
wahrhaft rührende freude, mich zu sehen, versicherte mich, er erwarte 
mich schon seit monaten mit sehnsucht, etc. etc.
 Wir sprachen lange und viel von ihm, von mir, von meinem vater, von 
görz und unseren verwandten daselbst, die er Alle seit 40 Jahren nicht 
mehr gesehen hat, und über deren schicksale er daher die detaillirtesten 
Aufschlüsse begehrte. er nahm mich gleich bei allem Anfange äußerst 
günstig für sich ein, obwohl schon ziemlich gebeugt, hat er doch in seinem 
ganzen Wesen etwas unendlich Angenehmes, freundschaftliches und gut-
müthiges, dabei zugleich ganz das Äußere eines höchst gebildeten, interes-
santen und denkenden mannes und erinnerte mich zwar nicht in seinem 
Äußeren, aber in seinen manieren sehr an meinen guten vater. 
 dann gingen wir zu ihm nach hause, wo er mich seiner familie vor-
stellte. diese besteht aus seiner schwiegermutter hailbronner, einer gegen 
achtzigjährigen jetzt gerade bettlägerigen frau, welche aber noch immer 
sehr distinguirt und geistreich zu sein scheint, aus seiner frau, einer char-
manten, excellenten und sehr amusanten frau von sehr gutem tone, aus 
2 töchtern, Amalie, die mir sehr gut gefällt, d.h. ihre Art, welche sehr gut-
müthig und herzlich ist, von ihrem phisischen kann keine rede sein, da sie 
einen klumpfuß hat und auch sonst nicht hübsch ist, und louise, welche 
durchaus nicht hübsch und auch ziemlich unbedeutend zu sein scheint, we-
nigstens hat sie in diesen 2 tagen noch kein Wort gesprochen, endlich aus 3 
söhnen, max, der schon seit vielen Jahren geistesschwach ist und ganz das 
Aussehen eines cretins hat, emil, lieutenant beim hiesigen infanterieregi-
ment, ein exzellenter, fideler Mensch, der viel natürliche Anlagen und gute 
manieren hat, und endlich Anton, Junker in einem infanterie regimente zu 

1 mit Payenne ist wohl Payerne im kanton Waadt gemeint, unklar ist, was Andrian mit mor-
ton meint. in frage kämen zwei städte nahe Payerne, moudon (etwa 25 km südlich) oder 
murten im kanton freiburg (ca. 25 km nördlich).
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Amberg, der eben auf urlaub hier ist und ein junger, noch etwas unge-
schlachter grasteufel zu sein scheint. 
 sie alle nahmen mich wie einen uralten Bekannten auf, hatten eine 
unendliche freude, mich zu sehen etc. ich mußte heute zu ihnen ziehen 
und muß den ganzen tag mit oder bei ihnen zubringen. sie gefallen mir 
Alle sehr gut, obwol es eine ziemlich bürgerliche haushaltung ist, welche 
mir, an eine größere Welt gewöhnt, Anfangs etwas sonderbar kam, an die 
ich mich aber bald gewöhnte, da sie mit so viel gutmüthigkeit und äch-
tem wahren, guten tone verbunden ist, sie zerbrechen sich alle den kopf, 
um mich zu amusiren, und heute nachmittags mußte ich während eines 
schneegestöbers (denn es schneite zu meinem großen verdrusse) mit emil 
in die eremitage fahren, dort kamen bald einige andere herren hin, näm-
lich ein Baron hirschberg von hier, ein Baron reitzenstein und ein englän-
der Mr. Lee, beide Offizire von Kaiser Cürassiere aus Böhmen, die gerade 
daher kamen, wir sprachen viel von meinen dortigen Bekannten etc. etc.

[Bayreuth] 1. november Abends
ich gefalle mir hier sehr gut, und die tage verstreichen mir schnell, da ich 
sie umringt von einer familie zubringe, die ich immer mehr schätzen und 
lieben lerne, und die mit einer wirklich ungewöhnlichen herzlichkeit an 
mir hängen. so wirkt der bloße Zauber eines namens! leute, die sich früher 
nie gekannt haben, werden auf einmal vertraut, weil sie denselben namen 
führen. onkel ferdinand ist ein wahrer engel, adorirt die seinigen und 
lebt nur in ihnen, d.i. in seiner ganzen familie, und Allem, was seinen na-
men trägt, er ist ein sehr aufgeklärter, denkender staatsmann von eminent 
conservativen grundsätzen und einer beinahe leidenschaftlichen energie 
gegen Alles, was einer ruhestörung ähnlich sieht, dabei aber ein ebenso 
heftiger, vielleicht übertriebener feind des Pfaffenthums. 
 seine frau ist höchst amusant und liebenswürdig in ihrer natürlichkeit 
und ihrem Allure du meilleur goût, kurz, Alle gefallen mir mit jedem tage 
besser, und es wird mir leid thun, sie verlassen zu müssen. 
 ein solches häusliches ruhiges leben thut mir gerade jetzt sehr wohl, 
und da ich den ganzen tag nicht allein bin, so habe ich gar nicht Zeit, über 
Alles das schmerzliche nachzudenken, was mich in der letzten Zeit betrof-
fen hat. ist diese trauer hiedurch umgangen oder nur aufgeschoben? die 
folge wird es lehren. 
 für meinen aristokratischen stolz ist es sehr demüthigend zu erfahren, 
wie sich ein großer theil meiner namensvettern in Bayern encanaillirt hat, 
es ist wirklich zum Ärgern, daß diese kerle so gar kein selbstgefühl im 
leibe haben, jedoch scheinen dergleichen miserable mesalliancen in Bay-
ern gang und gäbe zu sein. im vergleiche mit Bayern ist unser leben in 
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österrreich doch noch beinahe ein paradiesisches zu nennen, denn bei uns 
herrscht noch der nimbus der Aristokratie zum theile, und dieser veredelt 
uns selbst in etwas, obwol er vielleicht unseren materiellen verhältnissen, 
d.i. der erhaltung unseres vermögens, nachtheilig ist, weil es uns zwingt, 
weniger kleinlich, prosaisch und terre-a-terre zu sein, als der Adel es hier 
zu lande ist, wo er so wie ein kaufmann oder Bauer nur immer an gulden, 
kreuzer und an die elendesten kleinen Anstellungen denkt. 
 hier sah ich das haus, wo Jean Paul, in seinem Privatleben ein geizhals 
und trunkenbold, lebte und dichtete. 

[Bayreuth] 3. november
gestern zeigte mir onkel ferdinand seine Petrefacten und fossiliensamm-
lung, welche er seit seiner Aufenthaltszeit in Bayreuth angelegt hat, und 
welches einen mehr als europäischen ruf genießt, indem es ein bisher noch 
ganz unbekannter genus primaerer (also noch weit älter als antediluviani-
scher) thiere enthält, die hier in der nähe gefunden werden, nämlich das 
genus der saurier, einer Art von reptilien aus der secundären und terti-
ären Periode (die letzte uns bekannte Sündfluth gehört in die 4. geologische 
Periode), welche wieder in viele species zerfallen als nothosaurus, ich-
thyosaurus, capitosaurus etc. etc.: eine und zwar die schönste species der 
nothosauri ist von den gelehrten n. Andriani genannt worden, und über-
haupt hat ihn dieses sein steckenpferd, welches er seit mehreren Jahren 
mit leidenschaft und, sowie ich darüber urtheilen kann, mit gründlichem 
erfolge betreibt, mit den ersten geologen, mayer in frankfurt a/m, Wägler 
in Würzburg,1 humboldt, graf sternberg etc. in Berührung gebracht. mich 
interessirten diese trümmer einer längstvergangenen nur durch conjec-
turen erkennbaren Vorzeit unendlich, obwol mehr aus dem philosofischen 
standpunkte als schlüssel zur geschichte der entstehung unseres erdbal-
les und höher hinauf als stufen zur erkenntniß oder zum läugnen gottes 
und zu allen diesen kolossalen corollarien, welche dieser grundwahrheit 
anhängen. 
 Wir sprachen dann sehr lange über Alles dieses, und mein onkel über-
raschte und imponirte mir durch seine tiefen und zugleich erhabenen An-
sichten, nur schien er mir in denselben etwas zu viel Poesie und mystik zu 
haben, er sprach mir viel von den philosofischen Zahlenverhältnissen, von 
der einheit und den gegensätzen, welche sich durch alle erscheinungen 
in der Welt hindurchziehen, und wobei eins die gottheit, 2 die substanz 
oder das weibliche element, 3 der geist oder das männliche element und 4 

1 ein geologe oder Paläontologe Wägler oder ähnlich in Würzburg konnte nicht eruiert wer-
den.



56 Tagebücher

oder null das resultat von Beiden, die frucht ihrer Begattung, nämlich das 
universum, den embryo vorstellen, diese 4 Principe, sagte er, repräsentir-
ten Alles in der schöpfung von dem kleinsten Atome bis zum ganzen hinauf 
aus geist und materie, d.i. aus dem weiblichen und männlichen elemente, 
aus dem todten stoffe und der bewegenden kraft, bestehe und entstehe 
Alles auf der Welt, der Stein und die Pflanze so wie der Mensch, nur in ver-
schiedenen Proportionen. 
 seiner überzeugung nach ist daher das bewegende Princip, dessen da-
sein in der ganzen natur man doch nicht läugnen kann, dasjenige, was je-
den stoff, jede substanz durchdringt und darin Wachsthum, entwicklung, 
kurz das Leben, welches mit Bewegung synonym ist, befindet, dasjenige, 
was er Weltseele, d.i. gott nennt. 
 dieses Princip durchdringt uns menschen ebensogut als sonst ein Wesen 
in der schöpfung, und wenn der wahre stoff, der davon durchdrungen ist, 
d.h. der leib zerfällt, so ist nichts geschehen, als daß eine Praxis einer sol-
chen coagulation vorüber ist, das Princip, die seele bleibt dieselbe, und der 
stoff reproduziert sich in hundertfältiger gestalt, wo aber diese Weltseele 
und dieses Weltall herkommen, können wir ebenso wenig erforschen, als 
wir beweisen können, warum wir zwei Augen im gesichte haben, sondern 
wir müssen dieses als eine Position annehmen, gerade so wie wir nur bis 
100 zu zählen, mit eins anfangen und diese einheit passiren müssen. 
 solches sind seine Ansichten, und wenn ich diese auch nicht in allen 
Punkten theile, so haben sie mich doch mächtig aufgeregt und mich einen 
Blick in ein mir bisher noch ziemlich fremd gebliebenes feld des nachden-
kens thun lassen, welches ich nunmehr nicht zu vernachlässigen gedenke. 
Was ich aber an meinem onkel wahrhaft bewunderte, war die klarheit, die 
tiefe und unverkennbare überzeugung, womit er mir Alles dieses vortrug 
– ein seltener mann! 
 heute war onkel Anton Andrian von kemnath (3–4 stunden von hier) 
hier, um mich zu sehen, er nahm mich ganz unendlich für sich ein, sein Äu-
ßeres, seine haltung ist wirklich imposant und grand seigneur, obwol mehr 
Landjunker als homme de cour, dabei so unübertrefflich gutmüthig, frank, 
offen und chevaleresque, wirklich ganz, wie man sich einen ritter der guten 
vorzeit denkt, er ging aber gleich nach tische wieder weg und war ganz 
weich beim Abschiede, so sehr kostete es ihm mühe, sich von mir, der ihm 
so viele Jugendgeschichten ins gedächtnis zurückrief, wieder zu trennen. 
ich glaube nicht, daß irgend Jemand mehr als wir Andrians an unserem 
namen und an Allem, was unseren namen trägt, hängen kann, das merke 
ich selbst an mir kaltem egoistischem Weltkinde. mir selbst ging diese rüh-
rung meines onkels zu herzen, und die thränen standen mir in den Augen. 
mit ihm war seine älteste tochter Josephine gekommen, eine geschminkte 
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alte Jungfer. morgen gehe ich von hier weg. emil mit mir, es wird mir wehe 
thun, sie alle zu verlassen, sie sind Alle gar so gut und herzlich. 

neuhaus am inn 10. november Abends
Am 4. früh verließ ich mit emil Bayreuth, wir speisten in Amberg, tran-
ken Abends in regensburg unseren thee und kamen gegen 3 uhr nach 
mitternacht in straubing an. tags darauf verließen wir straubing gegen 9 
uhr, zwischen Plattling und osterhofen plantirte uns unser Postillion oder 
eigentlich der osterhofer Postillion, denn wir hatten gerade erst mit einem 
uns auf der halben station begegneten Wagen Pferde getauscht, plötzlich 
und lief querfeldein dem anderen Postillion nach, um ihm das Briefpaket zu 
übergeben, welches er zu thun vergessen hatte. da wir die fruchtlosigkeit 
seines Beginnens und daher die Wahrscheinlichkeit seines langen Ausblei-
bens einsahen, fuhren wir auf eigene faust nach osterhofen. nach 2 uhr 
waren wir in vilshofen, wo eduard mich erwartete und zwar bei einem 
verwandten von ihm, einem herrn von grauvogel, der da angestellt ist. er 
hatte eine énorme und wahrhaft ungeheuchelte freude, mich zu sehen und 
ebenso seinen Bruder emil, den er gar nicht erwartet hatte. nachdem wir 
dort etwas gegessen hatten, fuhren wir weiter und kamen gegen 8 uhr hier 
in Neuhaus an. Seitdem befinde ich mich hier und sehr wohl.
 eduard ist ein charmanter, excellenter, prächtiger mensch, den ich alle 
tage mehr lieb gewinne, wenn ich mich auch zuweilen über ihn imputten-
tire [sic], besonders über seine spöttereien über österreich und die öster-
reicher und sonst über einige unschuldige fanfaronachen, sonst aber ist er 
ein mensch, der alle möglichen guten eigenschaften und zugleich das Äu-
ßere und die manieren eines menschen aus der großen Welt, als in welcher 
er auch bis zu seiner verheirathung beständig gelebt hat, an sich hat. 
 er hat sich seit 1830, wo ich ihn in münchen sah, sehr zu seinem vor-
theile verändert. seine frau ist eine recht liebenswürdige angenehme 
Person, welche zwar Anfangs etwas still, aber bei näherer Bekanntschaft 
äußerst munter und zudem sehr gebildet und sorgfältig erzogen ist und 
einen überraschend richtigen verstand und bon sens hat. ihre manieren 
sind zwar nicht die brillanten einer frau aus der großen Welt, aber doch 
von einem angeborenen und ganz unexceptionablen guten ton. ihr Äußeres 
ist nicht schön aber gefällig. 
 Das Schloß ist wirklich superb, große magnifique Zimmer mit uralten 
eichenen etc. meubles à la rococo, haut delisse tapeten etc., zudem die 
herrliche lage auf einer kleinen insel mitten im inn, der österreichischen 
grenze gegenüber, das haus ist auf einem sehr eleganten fuße montirt 
und unendlich comfortable, kurz die ganze existenz hier sehr behaglich, 
besonders da man allen Bewohnern das vergnügen ansieht, welches sie 



58 Tagebücher

empfinden, einem bei sich zu haben, und ihren Wunsch, ihren Gästen den 
Aufenthalt so angenehm als möglich zu machen. 
 gestern waren wir alle in Passau, welches sie mir zeigen wollten, mir ge-
fiel besonders die Ilzstadt, welche hinter den Bergen versteckt, einem, wie 
man durch das felsenthor kömmt, wie durch Zauberei so plötzlich entgegen 
tritt.
 ich erwarte hier Briefe von gabrielle, der ich von Bayreuth aus schrieb, 
und welche meine Abreise nach Wien bestimmen werden, indem ich sie vor 
ihrer Abfahrt nach italien wo möglich noch sehen möchte,1 diese sollte ih-
rem letzten Briefe zufolge gegen den 15. erfolgen, scheint aber, da ich noch 
nichts von ihr hörte, verschoben worden zu sein. 
 um meine familie in Wien durch meinen entschluß nicht zu überra-
schen, habe ich dieser tage an tante hadik geschrieben, soviel mir davon 
mitzutheilen für gut dünkte, daß ich nämlich auf des fürsten metternich 
Aufforderung nach Wien käme und dort seiner entscheidung harren werde 
etc. etc.
 Auch an Auguste schrieb ich von hier, da ich bereits in Bayreuth von ihr 
einen aus rotterdam datirten Brief erhalten hatte.

[neuhaus am inn] 16. november
ich war diese vergangenen 2 tage auf der Jagd bei tauffkirchen in klee-
berg, wo ich einen theil des hiesigen baierischen Adels kennen lernte, der 
general tauffkirchen ist ein alter comödiant, bekannt durch seine outrirte 
opposition in und außer der kammer, ein mann von vielem verstande, der 
sehr gut und gerne spricht, äußerst liberale Gesinnungen affichirt, dabei 
aber seine Bauern schindet. gestern an seinem namenstage war nach der 
Jagd großes dinner, wo graf Paumgarten, ein sehr distinguirter mensch 
voll Witz und Verstand, der mir außerordentlich gefiel, ihm in scherzhaf-
ter verkleidung ein im kuchellatein abgefaßtes diplom als mitglied der 
landwirthschaftsgesellschaft und eine bleierne medaille überreichte. Wei-
ter waren dort fürst cantakuzeno,a schwiegersohn des grafen Auersperg,2 
graf Arco valley etc. etc.
 morgen nachmittag fahre ich mit eduard nach st. martin in österreich, 
der herrschaft des grafen Arco valley, dort werde ich 1 oder 2 tage ja-
gen und dann von dort gleich weiter nach Wien gehen, es wird mir anthun, 

1 Andrians schwester gabriele kam als hofdame an den hof von erzherzog rainer, vizekö-
nig von lombardo-venetien, und dessen gattin elisabeth.

a  nachträglich mit Bleistift eingefügt.
2 Prinz Alexander cantacuzene (kantakuzenos) war mit einer tochter des ehemaligen bay-

erischen ministers und griechischen staatskanzlers graf Josef ludwig v. Armansperg ver-
heiratet, nicht mit einer Gräfin Auersperg.
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neuhaus zu verlassen, welches und seine Bewohner ich sehr lieb gewonnen 
hatte, nur emil hat in dieser letzteren Zeit etwas von meiner Zuneigung ver-
loren, weil er, so viel verstand ich ihm auch noch immer zutraue, doch bei 
näherer Bekanntschaft einen ziemlich ton de corps de garde und dazu einen 
unverträglichen, launenhaften charakter entfaltet hat. dazu bin ich durch 
seine beständigen Witzeleien über österreich und die österreicher, welche 
oft ziemlich schaal und pöbelhaft ausfielen, oft sehr ennuyirt worden.
 Jetzt also geht es nach Wien und zum schlusse meiner Pilgerfahrten, wie 
wird sich dort mein schicksal entscheiden? ich sehe mit gänzlicher unge-
wißheit in die Zukunft. 
 vor 3 tagen las ich ganz zufällig in schärding in der linzer-Zeitung 
meine ernennung zum überzähligen kreiscommissär und zwar im küsten-
lande. 
 sonderbarer Weise war mir diese ernennung gerade jetzt beinahe un-
angenehm, und seitdem beschäftigen mich hierüber ganz verschiedene ge-
danken. vor Allem fürchte ich, daß hiedurch mein langes unbefugtes Aus-
bleiben ämtlich zur sprache kommen dürfte, und dann wird man vielleicht 
wollen, daß ich jetzt an meinen Posten zurückkehre, ich will aber Wien 
durchaus jetzt nicht verlassen, da ich dadurch neuerdings meinen diploma-
tischen und sonstigen Projekten einen riegel vorschieben würde und zwar 
dießmal wahrscheinlich für immer, nach görz gehe ich ohnehin in keinem 
falle mehr zurück, kurz ich eile nach Wien, um dort die lage der dinge 
kennen zu lernen. 
 gabrielle hat mir auf meinen Brief nicht geantwortet, sie muß daher ent-
weder noch in mähren oder schon in venedig sein, leider vermuthe ich das 
letztere. 

Perschling 21. november morgens
hier stehe ich denn am schlusse, nicht am Ziele meiner Pilgerfahrt, in we-
nigen stunden bin ich in Wien, wo sich mein schicksal entscheiden soll. 
 ich komme dießmal mit einer nicht geringen Aufgabe nach Wien, erstens 
soll ich daselbst meine ernennung und zwar meine baldige ernennung, 
denn zum Warten fühle ich mich bereits zu alt, in die diplomatie durchset-
zen, was bei fürst metternich’s gewohnheiten und bei dem umstande, daß 
ich gerade bei ihm wenig oder gar keine fürsprache habe, keine kleinigkeit 
ist, dann muß ich auf irgend eine Weise es dahin bringen, daß mir bis zur 
entscheidung meine gegenwärtigen vorgesetzten Behörden, nämlich mitt-
rowsky und kolowrat, in Wien zu bleiben erlauben und mich nicht zwingen, 
an meinen Posten abzugehen, endlich muß ich Wilczek besänftigen, der 
über mein langes unbefugtes Ausbleiben wahrscheinlich feuer und flam-
men speien wird. 
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 Alles dieß ist nicht leicht zu erreichen, ich fühle es, aber ich werde mich 
getrost an die Arbeit machen, vertrauend ein wenig auf mein gutes glück, 
hauptsächlich aber auf meinen festen Willen, auf meinen unwandelbaren 
entschluß, nicht mehr in mein voriges fach zurückzukehren, und lieber als 
das jeden anderen Ausweg zu erreichen. 
 sonntags, am 17. fuhr ich nachmittag mit eduard, tauffkirchen und carl 
Aretin, welche bei uns gegessen hatten, nach st. martin, wir fanden da im 
Salon Arco’s Tante, Gräfin Lapérouse,1 eine gescheite alte frau, welche in 
meinen vater verliebt gewesen sein muß, wenigstens sprach sie mit einem 
ganz entsetzlichen enthusiasmus von dem „schönen fritz“, dann ihre toch-
ter, frau Baronin hennin, welcher ich mich ungeschickterweise, ich weiß 
selbst nicht warum, nicht vorstellen ließ, so daß wir uns diese beiden tage 
gegenseitig ignorirten, endlich die frau vom hause, geborene marescalchi 
von Bologna, eine sehr schöne junge frau du grande monde, welche von 
einer italienerin nichts an sich hat als die feurigen Blicke, mit denen sie 
nicht sehr sparsam ist, und ihre liebe zu italien, welche mir auch bei ihr 
den hals brach, denn da flore mit irene Arco mehrere tage bei ihr zuge-
bracht hat, bevor sie nach stepperg gingen, so kam sie mir gleich Anfangs 
als einem italiener mit einer langen italienischen conversation entgegen, 
welche ich denn auch soutenirte, ihr aber später versicherte, ich sei durch-
aus kein italiener, denn diese makel konnte ich mich nicht entschließen, 
auf mir sitzen zu lassen, obwohl ich dieses natürlich ganz glimpflich that, 
so nahm sie es mir doch übel und sagte: Ah, vous avez honte d’être italien! 
und als ich sie am tage darauf, eben um klaren Wein hierüber zu erhalten, 
fragte, warum sie seitdem mich nie mehr auf italienisch anspreche, antwor-
tete sie, depuis que vous n’avez dit que vous n’étiez pas italien, je n’ai plus 
en te courage de le faire. 
 Am montag jagten wir, und dienstags nach dem frühstücke fuhren wir 
ab, eduard nach neuhaus, ich über ried und haag nach Wien, der Ab-
schied von eduard, den ich unendlich schätzen und lieben gelernt habe, 
wurde mir schwer. ich schlief gestern, ohne linz zu berühren, in enns und 
diese nacht hier. 

Wien 27. november
Wäre ich nur noch in neuhaus oder in der schweiz oder wo immer, nur 
nicht in dieser langweiligen stadt! 
 gleich zum Willkommen hatte ich beim hereinfahren an der linie einen 
langen strauß mit dem Zollpersonale, welches bei mir ungefährliche 100 

1 Gräfin Maria Anna Arco war mit dem bereits 1816 verstorbenen Joseph François de la 
Perouse comte de st. rhemi verheiratet.
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stück havannah cigarren fand und mich unter der Angabe, ich hätte sie 
verheimlichen wollen, obwol sie in einem kästchen neben mir im Wagen 
standen, strafe zahlen ließ, ich machte darüber einen heillosen lärm, d.h. 
besonders über die Zumuthung als hätte ich es zu verheimlichen gesucht, 
und erklärte, ich würde dagegen rekurriren, dieses wäre aber mit so viel 
förmlichkeiten verbunden gewesen, und ich hätte vor Allem gleich eine 
lange species facte aufnehmen lassen müssen, womit auch schon begon-
nen wurde, und die vielleicht ein paar stunden gedauert hätte, daß ich 
mich endlich in gottes namen in geduld faßte, meine strafe zahlte und auf 
alle weiteren reclamationen verzichtete. so verschanzen sich diese gottver-
fluchten Zollhäusler hinter tausend lästige Förmlichkeiten, daß man ihnen 
gar nie beikommen kann, das ist eine wahre landplage. 
 ich wurde von meinen sämmtlichen verwandten mit einer volée von 
strafpredigten über mein langes Ausbleiben, über das überschreiten mei-
nes urlaubs und endlich über mein bisheriges stillschweigen empfangen, 
da übrigens alles dieses ziemlich glimpflich und jedenfalls wohlmeinend 
war, so affinirten sie mich nicht stark, besonders da ich darauf schon gefaßt 
war. nur vor Wilczek war mir bange, da ich seinen starren bureaukrati-
schen sinn kannte und von ihm keine solche freundschaftliche Bereitwil-
ligkeit mich zu entschuldigen erwarten konnte. ich war demnach sehr froh 
überrascht, als er mich vollkommen freundlich empfing, mir selbst erklärte, 
daß ich, da es einmal mein alter Wunsch sei, zur diplomatie zu kommen, 
jetzt wo ich der erreichung desselben näher stände als je, Wien nicht ver-
lassen dürfte, und mir versprach, dem fürsten metternich, mit dem er sehr 
gut steht, ja sogar mit ihm gegen kolowrat und eichhoff ligue macht, zu 
meinen gunsten zu sprechen. 
 ich habe demnach in diesem sinne an gleisbach geschrieben und ihn ge-
beten, hievon gegen Weingarten jenen gebrauch zu machen, den er für gut 
halten würde. vorsichtig und politisch, wie ich Weingarten kenne, bin ich 
sicher, daß, sobald er weiß, daß ich hier Jemanden von gewicht habe, der 
mich protegirta, er über meine Abwesenheit keinen lärm schlagen wird, 
daß darüber bis jetzt noch keiner entstanden ist, habe ich durch Juritsch 
in sichere erfahrung gebracht. ich habe demnach nur noch einen zu be-
schwichtigen, d.i. zu verhüten, daß er mich an meinen Posten abzugehen 
nöthige, und das ist mittrowsky, wie ich dieses bewerkstelligen soll, bin ich 
noch nicht recht im klaren. 1
 ich werde nunmehr ohne verzug meine schritte und visiten bei der 
staatskanzlei beginnen. 

a  mit Bleistift korrigiert von approbiert.
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 hier habe ich hans kolowrat, meinen alten, mir immer unendlich werth 
gebliebenen freund, und franz st. Julien gefunden. letzteren habe ich 
schon seit Jahren nicht gesehen. sonst habe ich noch keine Besuche ge-
macht, denn das Wetter ist seit 3 tagen scheußlich und macht mich ganz 
kleinmüthig. gabriele ist noch in leutomischl und hat noch immer keine 
einberufung erhalten, doch aber wird sie in diesen tagen hieher kommen.
 Was mich wundert und kränkt, ist, daß ich noch immer keine Antwort 
von meiner guten unvergeßlichen lottum habe, sollte sie mich schon ver-
gessen haben? das würde mich sehr schmerzen, ich kann es aber nicht 
glauben und will es noch einmal versuchen, ihr zu schreiben.
  
[Wien] 29. november
meine irr- und Pilgerfahrten waren noch nicht zu ende. gabriele schrieb 
letzhin, daß sie nunmehr nach Wien zu kommen gedenke, um hier ihre ein-
berufung zu erwarten und indessen die nothwendigen curialien, visitten 
und empletten zu machen, und bath, man möge ihr bis Brünn eine kam-
merjungfer oder so etwas, da sie von leutomischl keine mitnimmt, entge-
gen schicken, um sie hieher zu chaperonniren, da sich nun keine derglei-
chen anständige Person sogleich vorfand, so wurde beschlossen, daß ich sie 
dort abholen sollte. ich fuhr demnach bon gré malgré vorgestern früh auf 
der eisenbahn nach Brünn, wo ich gegen 2 uhr ankam. Wegen des Jahr-
marktes war es eben schwer, Zimmer zu bekommen, und da ich incognito 
reiste und sogar unter dem namen graf saint Julien meinen Passirschein 
genommen hatte, damit nicht mittrowsky hier oder ugarte in Brünn von 
mir hören sollten, so konnte ich auch keine Besuche machen, so gerne ich 
auch die schell’s, louise chotek etc. gesehen hätte, besonders da ich mich 
noch dazu bei dem schlechten Wetter grenzenlos ennuyrte, ich saß daher 
meistens zu hause. 
 gegen 7 uhr kam gabriele von morawetz, ich hatte eine unendliche 
freude, sie wieder zu sehen, wir hatten uns soviel zu erzählen, daß uns der 
Abend schnell verstrich, ebenso auch die rückreise nach Wien wieder auf 
der eisenbahn am folgenden tage, d.i. gestern, wo wir noch dazu glücklicher 
Weise ganz allein in einem Wagen waren. vor 2 uhr waren wir hier und stie-
gen Beide bei tante lotti ab, ich bewohne und zwar für die ganze Zeit mei-
nes hierseins die beiden Zimmer des verstorbenen onkels hadik. ich habe 
letzhin den schwager meines onkels ferdinand, den bairischen gesandten 
am hiesigen hofe lerchenfeld besucht, er nahm mich mit der größten herz-
lichkeit und freude auf, konnte mich aber seiner frau nicht vorstellen, weil 
sie eben ausgegangen war, dieses haus werde ich wahrscheinlich cultiviren, 
sowol pour l’agrément als vielleicht aus nebenabsichten, d.h. um vielleicht 
dadurch meinen diplomatischen Zwecken näher zu kommen.
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 noch nie ist es mir so auffallend, so drückend geworden als jetzt, wie 
schaal, geistlos und miserabel das hiesige gesellige leben ist, freilich habe 
ich mich eigentlich noch nicht in die societé lancirt, d.h. noch keine förm-
lichen visiten gemacht, aber was ich davon bisher bei tante troyer und 
anderswo gesehen habe, ist wahrhaft erbärmlich, und ich kenne die Wiener 
große Welt aus anderen Jahren genug, um zu wissen, daß sie im ganzen 
mit sehr wenigen Ausnahmen durchaus nicht besser ist, nicht nur die pro-
pos selbst, die man hört, sondern sogar und hauptsächlich die Wahl der su-
jets der conversation ist so, daß einem Jeden eckelhaft, einem österreicher 
aber gar jämmerlich zu muthe wird, wenn er denkt, daß er unter solchen 
Austern fortvegetieren soll, eine kleine krankheit, eine ärztliche consul-
tation, eine Wohnungsveränderung, höchstens einmal ein scandal oder so 
was, das sind die topiques, um die sich fort und fort die ganze conversation 
dreht, und das soll [man] mit ruhigem gesichte aushalten, eine der weni-
gen Besseren, die herzogin von sagan, ist heute plötzlich gestorben, mir ist 
um sie leid, sie war einstens sehr gütig und freundlich gegen mich. deswe-
gen fühle ich mich jetzt oft verstimmt und niedergedrückt. Alles um mich 
her hat ganz andere ideen, Ansichten etc. als ich und würde mich, wenn ich 
auch sonst mich ihnen mittheilen dürfte, gar nicht verstehen, es ist schwer, 
so ganz allein zu stehen und seinen starken entschluß gegen den rost zu 
bewahren, welchen die dummheit absetzt, womit die hiesige Atmosphäre 
geschwängert ist. Aber mein entschluß steht fest, ich will statt meines bis-
herigen Polypenlebens endlich einmal, und zwar ehe meine Jugend dahin 
ist, dem glücke eine thüre öffnen, sei es nun durch die diplomatie, durch 
eine reiche heirath etc., dieses wird sodann ein mittel sein zur erreichung 
meines endlichen lebenszweckes, des hauptprinzips aller meiner hand-
lungen, welches ich nie, nie einen Augenblick aus dem gesichte verloren 
habe. 
 und so war ich denn heute beim Baron ottenfels, chef der staatskanzlei 
unter fürst metternich, er war sehr artig aber nicht sehr encourageant, 
und hinsichtlich meines Wunsches, einstweilen in der staatskanzlei ver-
wendet zu werden sagte er mir geradezu, daß es durchaus nicht in der re-
gel sei, leute, die noch nicht zum corps diplomatique gehören, dazu zu 
gebrauchen. sollte mir diese letzte hoffnung, nämlich der eintritt in die 
diplomatie vereitelt werden, dann ist eine explosion unvermeidlich, denn 
mich an mein früheres Joch und zwar nunmehr für immer zurück verdam-
men, wäre nicht nur für den moment unerträglich, sondern würde mir noch 
späterhin viele, sehr viele stunden voll bitterer vorwürfe und qualvoller 
unzufriedenheit bereiten. 
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[Wien] 4. dezember
mir ist jetzt meistens so bange und ängstlich zu muthe, die ungewißheit, 
wie sich mein schicksal entscheiden wird, und der beständige stillschwei-
gende und zu Zeiten auch laut werdende kampf zwischen meiner über-
zeugung und allen meinen umgebungen drückt mich darnieder, wie ich es 
voraussah, ist es gekommen, die bleierne gewalt der Alltäglichkeit hängt 
sich an die flügel meines Willens und will mich in ein gewöhnliches leben 
zurückziehen, sie verspricht mir ein bequemes ruhiges leben und schutz 
gegen die inneren stürme, die mich jetzt verzehren, als ersatz für die gol-
denen träume eines großartigen lebens, für meinen heißen durst nach 
nachruhm und unsterblichkeit. Wäre nur Jemand an meiner seite, der 
mich in diesem kampfe stärkte! Wäre Auguste da! denn gegen niemand, 
durchaus gegen niemand kann ich mich hier aussprechen, und das eben 
drückt mich darnieder! 
 o wäre nur meine stellung von der Art, daß meine existenz gesichert 
wäre, d.h. daß ich für meine Bedürfnisse und Angewohnheiten ein hinrei-
chendes vermögen hätte, wie wäre ich da über jeden kampf, über jeden 
Zweifel hinaus! so aber habe ich die Befürchtung wider mich, daß, falls ich 
das gewisse dem ungewissen aufopfere, der moment kommen könnte, wo 
mich die nothwendigkeit zwingen würde, wieder in ein prosaisches leben 
zurück und zwar in einer untergeordneten stellung zu treten, so daß ich 
dann nicht nur nicht mein Ziel erreicht, sondern auch noch meine besten 
Jahre zwecklos vergeudet hätte. 
 Wird es mir gelingen, zur diplomatie zu kommen? und wenn ich da bin, 
wird es deßhalb besser sein? Werde ich deßhalb wirklich eine grandiose 
Beschäftigung, einen Weg zu meinem Ziele finden? (Ich fürchte, nein.) In-
dessen scheint ein choc zwischen den beiden puissancen, der administrati-
ven und der diplomatischen, heranzunahen. louise desimon schrieb dieser 
tage an gabriele, gleisbach habe meine ernennung zum kreiscommissär 
mit dem Beisatze des gouverneurs erhalten, daß, wenn ich mich binnen 14 
tagen nicht melde, dieß so angesehen werden sollte, als hätte ich resignirt. 
nun das geht wohl nicht so schnell, und mein inzwischen angelangter Brief 
an gleisbach wird, hoffe ich, den stand der sache wohl etwas geändert 
haben, doch aber muß jetzt etwas geschehen, um daß mein längeres hier-
bleiben gerechtfertigt erscheine. ich habe darüber mit Wilczek und Pillers-
torff gesprochen, welche mir versprachen, mir nach reiflicher gemeinsamer 
überlegung einen rath zu geben. 
 Bei fürst metternich bin ich schon seit 4–5 tagen vorgemerkt, aber habe 
noch keine Audienz erhalten. 
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[Wien] 5. dezember
gestern erhielt ich gleisbach’s Antwort auf meinen Brief, es war ein Paket 
enthaltend: 
 1. meine ernennung zum kreiscommissär und meine Bestimmung nach 
istrien,
 2. einen offiziellen Verweis von Seite des Guberniums wegen meines lan-
gen Ausbleibens mit dem Beisatze, daß, wenn ich in 14 tagen nicht zurück-
kehre, es so angesehen werden sollte, als hätte ich resignirt, und
 3. gleisbach’s Privat-Antwort, ziemlich förmlich und geschraubt, worin 
er mir schreibt, daß er selbst wegen meines langen Ausbleibens viele unan-
nehmlichkeiten gehabt habe und noch habe, daß er daher in dieser sache 
keine weitere einmischung nehmen wolle und könne, daß der gouverneur 
äußerst aufgebracht sei etc. 
 Also ich soll nach istrien kommen, ich soll nicht nur meinen Plänen, mei-
nen träumen entsagen, ich soll mich auch noch in einer wüsten Wildnis 
begraben und noch dazu in einem gouvernement, wo ich mißgünstige und 
neider genug, aber keinen freund und gönner habe? Wo der gouverneur 
selbst mir abgeneigt ist und bei meinem nächsten Avancement dieselben 
oppositionen machen wird, welche es gegenwärtig um vielleicht 2 Jahre 
verzögert haben. und doch ist mir dieses beinahe, ja sogar ganz gewiß lie-
ber als wieder nach görz zurückzukehren, und eben deßwegen ist mir jetzt 
so entsetzlich, so unaussprechlich bange, weil ich fühle, daß alle meine stol-
zen entwürfe zu Wasser werden und ich statt alles dessen ein geduldiger 
kreiscommissär in Pisino werden werde! o gott, rette mich vor mir sel-
ber! Und vor Allen den Einflüssen um mich herum! Mir ist, als hörte ich 
den grabgesang meiner bisherigen träume von größe und ruhm! Als zöge 
mich eine unsichtbare hand in das reich der Alltäglichkeit zurück. soll ich 
denn also wirklich am geiste verfaulen, verkrüppeln? Welche bittere un-
zufriedenheit mit mir selbst erwartet mich in Pisino! ich werde mir da so 
klein, ja niederträchtig vorkommen, nach all den hochtrabenden ideen und 
Plänen – nichts, gar nichts! Zum raisoniren, zum Pläne schmieden war ich 
stark genug, aber da es zum handeln kam, war ich feig und that, was Alle 
Andern thun! 
 und doch, welche furchtbaren kämpfe habe ich gekämpft und kämpfe 
ich noch! und Alles aboutirt mit nichts! und dabei fallen mir alle die men-
schen ein, die mir werth sind und mir aus der ferne zusehen! Auguste und 
Gräfin Lottum und die Bombelles! Der interessante Mensch, der werdende 
große mann, der cosmopolit, den sie kannten und vielleicht bewunderten, 
endet als kreiscommissär in Pisino! Wo soll ich meine schande verbergen! 
 und damit Alles auf einmal über mir zusammenbreche, kommt eben 
mein franz mit der Post zurück, fürst metternich habe mich an ottenfels 
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gewiesen, so viel ich glaube, équivalirt das eine Abweisung – das auch 
noch! 

[Wien] 6. dezember
meine Aufregung hat sich gestern etwas gelegt, gestern nachmittag war 
ich mit gabriele bei Pillerstorff, welche verwandtschaftliche Attention sie 
sehr zu freuen schien, und er, der überhaupt ein herrlicher mann ist, so 
mild und ruhig, daß einem in seiner nähe ordentlich wohl wird, gab mir 
den rath, welchen er auch mit Wilczek überlegt hatte, geradezu nochmals 
den gouverneur um eine urlaubsverlängerung ämtlich zu bitten und dieß 
gesuch mit einem Briefe zu begleiten, worin ich ihm offenherzig die gründe 
auseinandersetzen würde, welche mich zu dieser Bitte bewegen, dieser 
schritt, meinte er, würde den gouverneur besänftigen und mich auf je-
den fall nicht schlimmer stellen als jetzt, im gegentheile mich wenigstens 
diese nächsten Tage gewinnen machen, er aber zweifle nicht, der Gouver-
neur würde mir den gebetenen urlaub ertheilen. 
 Jetzt da ich weiß oder wenigstens vermuthe, daß es mit meinem versu-
che, zur diplomatie zu kommen, nichts ist, wird mir dieser Aufschub haupt-
sächlich dazu nützen, daß ich Zeit gewinnen werde, mich zu fassen und 
mit ruhiger überlegung einen entscheidenden schritt zu machen, und ich 
denke, ebendeßhalb Pillerstorff’s rath zu befolgen, nur will ich mich vorher 
auch noch mit Wilczek besprechen. 
 Bei ottenfels bin ich mit vorbedacht noch nicht gewesen, weil von dem 
Augenblicke an, da er mir des fürsten abschlägige Antwort (wie ich vermu-
the) mitgetheilt haben wird, diese unwiderruflich wird, und ich doch noch 
früher versuchen will, durch Wilczek oder sonst irgend eine intercession 
etwas zu erlangen, denn Wilczek hat den fürsten metternich seit jener 
Zeit, da ich ihn zum erstenmale sprach, gar noch nicht gesehen. mir macht 
das wahrscheinliche, ja beinahe gewisse scheitern meiner diplomatischen 
Pläne keinen besonders unangenehmen eindruck, erstens, weil diese über-
haupt immer nur, wie schon gesagt, eine Art von transaction mit meinen 
anderweitigen großen Plänen waren, und dann, weil, wie ich erst diese tage 
erfuhr, meine gegenwärtige haupt-idee, nämlich eine brillante heirath zu 
machen, sich mit denselben nicht vereinigen läßt, indem man in den un-
teren diplomatischen Anstellungen durchaus keine verheiratheten leute 
will, und ich daher in einem solchen falle ohne Weiters austreten müßte.
 Die Alternative, in der ich mich befinde, ist daher gegenwärtig: nach Pi-
sino zu gehen und von dort aus meine transferirung in ein anderes gouver-
nement, z.B. nach mähren, oder aber in einigen monaten durch gabriellens 
Einfluß als Hofconcipist zur Kanzlei des Erzherzog Rainer einzutreten, da 
ich aber vom kaiser ins küstenland ernannt worden bin, so kann eine an-
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derweitige Bestimmung auch nur von ihm ausgehen, und ich gênire mich, 
ihn gar in einem fort zu belästigen, 2. gleich von hier aus eine solche trans-
ferirung zu bewirken, wogegen aber das nämliche Bedenken obwaltet, und 
was nebstdem schwierig sein und lange dauern würde, endlich 3. ganz zu 
quittiren und in der Welt mein glück zu suchen, d.i. entweder meine lang-
gehegten schriftstellerischen ideen zu verwirklichen oder in die dienste 
einer fremden macht zu treten etc. meine neigung, meine decidirte bren-
nende neigung streitet für den letzteren, mein unglücklicher rest von Bon 
sens für die beiden ersteren dieser Auswege. Was aber geschehen wird weiß 
ich nicht, nur gott allein. 

[Wien] 15. dezember
mein schicksal ist nun, d.h. für den Augenblick entschieden, und mein ent-
schluß obwol mit Widerstreben und ungern gefaßt, ich gehe nach Pisino. 
Also damit schließen sich meine péripéties. ich denke nur ungern daran 
und konnte mich daher auch immer nicht entschließen, dieses dénouement 
in diesen Blättern niederzulegen. Aber die wohlbekannte Atmosphäre von 
dummheit, welche ich im ahnungsvollen geiste fürchtete, hat gewirkt, das 
Bellen der hundertfältigen schafsköpfe um mich hat mich betäubt, und ich 
bin in die falle gegangen. 
 Doch aber verzweifle ich noch nicht an mir, selbst jetzt, wenn ich mich 
wieder in meine vorigen verhältnisse füge, so geschieht es mit einer fast 
decidirten Arrière pensée, ja sogar eben nur diese auszuführen gehe ich 
dahin, und diese ist wie folgt: vor Allem muß ich bemerken, daß mein Plan, 
zur diplomatie zu kommen, total, wie ich es voraussah, gescheitert ist. 
 ich war nämlich endlich denn doch bei ottenfels oder vielmehr, ich wollte 
zu ihm gehen, er war aber eben im staatsrathe, sagte aber ein paar tage 
darauf meinem onkel henry [müller-hornstein], fürst metternich habe ihm 
gesagt, er könne jetzt durchaus nichts für mich thun, nachdem ohnehin schon 
so viele Attachés, denn nur um einen Attachéposten, nicht um den eines com-
mis hatte ich mich beworben, vorhanden seien, und sein trachten jetzt auf’s 
vermindern, nicht etwa auf die vermehrung ihrer Anzahl hinausgehe. 
 nach diesem ist also meine Arrière pensée folgende, schon seit längerer 
Zeit, und noch ehe ich den gedanken der diplomatie aufgeben mußte, trage 
ich einen Plan mit mir herum, der mich ausschließend und mächtig anregt, 
und dieser ist, ungekannt ein Werk in die Welt zu lanciren, welches öster-
reichs lage und wahrscheinliche Zukunft von einem neuen gesichtspunkte 
darstellen soll. ich will österreich schildern, wahrhaft und sans rancune, 
im gegentheil mit liebe und Anhänglichkeit an das land und auch an des-
sen herrscherhaus, denn beides liebe ich wirklich, aber als aufgeklärter, 
sorgsamer in die Zukunft blickender freund. 
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 ich will zeigen, wie unsere monarchie so auf gar keinem Princip, auf 
gar keinem dauerhaften sisteme beruhe, in der Anhänglichkeit gar kei-
ner classe der nation einige Wurzeln habe, und wie wenig daher unsere 
staatsmänner ihren erborgten ruf verdienen, wie wenig chancen aber 
diese monarchie in solcher form hat noch lange fortzubestehen, da sie sich 
eigentlich blos durch die vis inertiae ein kümmerliches dasein friste, und 
wie es nothwendig sei, einmal geist in diese leblose maschine zu bringen, 
wenn sie nicht un beau matin zusammenfallen soll. ich verspreche mir hie-
von nicht persönliche Berühmtheit, sondern Anregung eines so wichtigen 
gegenstandes und somit vielleicht nutzen und vortheil für mein land, 
darum habe ich bereits angefangen und will es in Pisino in meiner einsam-
keit zu ende bringen. Wahrscheinlich wird mich nun, diesesfalls ich, wie 
es wohl zu vermuthen ist, später doch als verfasser bekannt würde, mit 
der staatsverwaltung, wie sie jetzt ist, brouilliren, ohnedieß aber werde ich 
wohl nicht lange mehr in meiner gegenwärtigen carrière bleiben, da sie 
mir jeden Zugang zu dem von mir gewünschten leben verschließt, nur ei-
nes könnte mich vielleicht bewegen dabei auszuhalten, und das wäre, wenn 
ich binnen nicht gar zu langer Zeit zur kanzlei des vicekönigs nach italien 
käme. gabrielle wird daran arbeiten. geschähe das, so hätte ich eine bril-
lante existenz und mehr Aussichten jeglicher Art, wo nicht, so quittire ich 
binnen kurzem und lasse jenem erstlinge meiner feder weitere Arbeiten 
folgen, das wäre die erfüllung meiner stolzesten träume. ich könnte zwar 
durchaus nicht sagen, daß mich die Beschäftigung in meiner jetzigen Bran-
che aneckle, sie ist mir im gegentheile recht, oft sogar äußerst interessant, 
und ich sehe deren Wichtigkeit und resultate vollkommen ein, vielleicht 
mehr als die der diplomatie, wenigstens so lange man in derselben ma-
chine ist, d.h. so lange man nicht ministre des affaires étrangéres ist, aber 
der gedanke ist mir unerträglich, daß mich diese Beschäftigung auf immer 
von aller theilnahme an den ereignissen unseres Jahrhunderts und von 
aller möglichkeit ausschließt, mir Berühmtheit, d.h. einen geachteten na-
men durch ganz europa zu erwerben. ich muß z.B. gestehen, daß eben jetzt 
der gedanke, wieder einmal in thätigkeit und zwar jetzt als kreiscommis-
sär in eine selbstständige thätigkeit zu kommen, mich ordentlich anlacht.
 nach Wilczeks und Pillerstorffs’ einstimmigen rath habe ich demnach 
an Weingarten geschrieben, ihm ganz offen gesagt, wie ich hoffnung hätte, 
zur diplomatie zu kommen, und ihn gebeten, mir noch bis 20. Jänner ur-
laub zu geben, dieses habe ich mit einem ämtlichen gesuche begleitet. nun 
erwarte ich das resultat dieses schrittes und habe nun für meinen Aufent-
halt in Wien keinen anderen Zweck, da ich mittlerweile meine diplomati-
schen Pläne aufgeben mußte, als den, mich hier noch ein wenig zu amu-
siren und den Zeitpunkt meines eintreffens in Pisino so sehr als möglich 
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hinauszuschieben. über diese Amusements und den heurigen Zustand der 
societé in Wien nächstens ausführlich. 

[Wien] 22. dezember
da ich von Weingarten noch keine Antwort auf mein urlaubsgesuch habe, 
so schließe ich daraus, was ich immer vermuthete, nämlich, daß er es den 
gewöhnlichen geschäftsgang gehen lassen will, wobei es, da ich schon seit 
mehr als 6 monaten auf urlaub bin, folglich eine weitere verlängerung nur 
von der hofkanzlei ausgehen kann, auf keinen fall vor dem 20–25 Jänner 
entschieden sein kann, und ich daher jedenfalls die gewünschte verlänge-
rung genieße. 
 mir ist nun, seit sich meine ungewißheit und Zweifel wenigstens für den 
Augenblick gelegt und ich doch wenigstens für jetzt einen entschluß gefaßt 
habe, im vergleiche mit früher ordentlich wohl ums herz, da ich in Pisino 
keinen langen Aufenthalt zu machen hoffe, sei es nun aus dem einen oder 
dem anderen meiner beiden oben angeführten gründe, so sehe ich dem-
selben als einer Periode von thätigkeit nach so langer, vergleichungswei-
ser unthätigkeit mit vergnügen entgegen. nur möchte ich meine Ankunft 
dort soviel als möglich hinausschieben, erstens um dem Winter, welcher in 
einem solchen neste doppelt fatal sein muß, größtentheils auszuweichen, 
und dann, weil ich mich wieder einmal hier amusiren und alle meine al-
ten Bekanntschaften wieder erneuern möchte. Wien ist zwar gerade heuer 
sehr todt und verspricht blutwenig unterhaltung für den fasching, das di-
plomatische corps ist gelähmt, da die familie saint Aulaire in Paris ist 
und tatitcheff keine damen bei sich hat. metternich ist in trauer sowie 
die ganze familie Zichy und die der herzogin von sagan. mehrere sind 
auf reisen, und der landtag in Preßburg absorbirt einen großen theil der 
Zurückgebliebenen, doch aber finde ich viele meiner sonstigen besten Be-
kannten wieder und bin sonach eben jetzt, und da ich nur schlechteres en 
perspective habe, recht gerne hier, obwol ich sonst Wien nur sehr wenige 
eigenschaften einer großen stadt anerkenne. überhaupt amüsirt mich jetzt 
nicht mehr wie sonst das getriebe der großen Welt, d.h. ihre vollgepfropften 
salons und routs, besonders nicht in einer so entsetzlich geistlosen und 
schaalen Welt, als es die hiesige ist, sondern was ich wünsche und suche, 
ist der nähere geistigere umgang mit einigen Wenigen, in deren Auswahl 
ich aber sehr exclusive bin.
 solche nähere liaisons habe ich bis jetzt theils wieder aufgenommen, 
theils neu angeknüpft mit Coudenhoven, Seilern und Lerchenfeld. Gräfin 
Coudenhoven ist der personifizirte Hausverstand, aber auch sonst ziemlich 
amüsant, und ich bin ihr nebstdem aus älterer Zeit freundschaft und dank 
schuldig. Gräfin Seilern ist eine deliciose, geistvolle, junge Frau, welcher ich 
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gerne die cour machen möchte, wenn es anginge. Bei lerchenfeld endlich 
fühle ich mich wie im kreise der meinigen und bin sehr gerne und oft dort.
 Mit Gräfin Esterhazy, mit welcher ich sonst am engsten liirt und welche 
mich auch jetzt höchst freundschaftlich wieder aufnahm, bin ich bisher nur 
in salons zusammengetroffen, so daß ich unser voriges verhältniß noch 
nicht wieder habe erneuern können. 
 im ganzen wäre Wien durchaus der ort nicht, wo ich leben möchte, das 
leben ist mir hier viel zu kleinlich, zu kleinstädtisch, die Ansichten zu eng, 
zu beschränkt, kurz, ich fühle mich hier ganz déplacirt, und was ich am 
meisten fürchte, was überhaupt eine meiner hauptbesorgnisse ist, ist, nach 
und nach so zu werden wie die, die mich umgeben, so dumm und flach, wer 
weiß, ob ich nicht dem schon die ruhe zuzuschreiben habe, mit welcher 
ich meiner nächsten Zukunft entgegen sehe, welche mich noch vor kurzem 
außer mir gebracht hätte. 
 Aber was war sonst zu thun? da es mit der diplomatie nichts ist, so blieb 
mir nur übrig zu quittiren – und dann? entweder mich auf die literarische 
letteratur zu werfen, aber das kann und will ich von Pisino aus ebenfalls 
thun, d.h. wenigstens meine sporen darin verdienen, oder aber als Aventu-
rier auf eine reiche heirath ausgehen, aber wie unsicher wäre das gewesen! 
 so aber gehe ich jetzt nach Pisino mit dem festen entschlusse, einige 
monate dort ruhig die fernere entwicklung meines schicksals abzuwar-
ten. Zeigt sich mir bis dahin eine chance, zum vicekönig nach mailand zu 
kommen, tout mieux, wo nicht, so werde ich mich entweder in ein anderes 
gouvernement transferiren machen oder aber, was viel wahrscheinlicher 
und jetzt mein vollkommener vorsatz ist, quittiren. habe ich quittirt, dann 
steht mir die Welt offen, und erreiche ich dabei auch nicht hohe ehren und 
Würden, so erreiche ich doch ein bewegtes, ereignißreiches, thätiges leben 
und wenigstens, so hoffe ich, einen namen, der mich vor ewiger verges-
senheit schütze, also ich gewinne nach meiner idee jedenfalls dabei. neben 
diesem hätte ich jetzt freilich einige kleine neben- und Zwischen-ideen, ob 
es nicht vielleicht möglich wäre, Beides zu vereinigen, mein streben nach 
einer (in meinem sinne) bewegten, thaten- und ruhmvollen existenz und 
mein natürlicher Wunsch, so spät als möglich mit der Wirklichkeit, mit 
meinen umgebungen, meinem vaterlande, meinen gewohnheiten etc. zu 
brechen. so beschäftigt mich denn wieder mein alter gedanke, eine Zeit-
schrift zu gründen, welche in der Art des Berliner politischen Wochenblat-
tes als vernünftiger, gemäßigter, aber entschiedener vorkämpfer des Prin-
cipes, welches österreich vertritt (oder eigentlich vertreten soll, denn eben 
was uns abgeht, ist ein Princip, wenn man nicht das der dummheit und des 
stillstandes für ein solches annehmen sollte), auftreten sollte. Wenn ich 
auch oft wider meine überzeugung sprechen müßte, so bin ich doch über-
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zeugt, daß ich hiedurch viel gutes stiften und vielleicht einen allmählichen 
übergang zu anderen ideen, die mehr der Zeit gemäß sind, ohne ihr jedoch 
ganz zu huldigen, vorbereiten könnte. Aber fidel Palfy, welcher als gewe-
sener kanzler von ungarn das hiesige terrain in den höchsten regionen 
genau kennen muß, und welchem ich davon sprach, war der meinung, es 
würde unmöglich sein, diese unternehmung zwischen den vielen verschie-
denen tendenzen und gesinnungen unserer großen machthaber durchzu-
führen, ohne an einem oder dem Anderen zu scheitern und mir nebstdem 
noch eine höchst unangenehme sociale stellung hier in Wien zu bereiten. 

[Wien] 26. dezember
heute nach dem frühstück ist gabrielle von hier abgereist, sie geht über 
görz, wo sie bei desimons sich 3 tage aufzuhalten gedenkt, nach venedig, 
wo sie am 4. Jänner eintreffen wird. mir hat diese trennung unendlich leid 
gethan, denn abgesehen davon, daß es meine schwester ist, habe ich kaum 
für irgend ein Weib auf erden soviel Achtung und Zutrauen als zu ihr, denn 
sie besitzt nicht nur einen überlegenen und äußerst gebildeten verstand und 
einen festen, Achtung gebietenden charakter, sondern sowol der eine als der 
andere sind nebstdem dem meinigen so homogen und haben ganz dieselbe 
richtung wie bei mir. einige wollten hier, ich sollte mit ihr nach venedig ge-
hen, mich dort dem erzherzog vorstellen und dann gleich auf meinen Posten 
nach istrien abgehen. Aber erstens habe ich durchaus keine eile, nach Pisino 
zu kommen, besonders jetzt, da ich durch mein urlaubsgesuch legitimirt bin, 
und dann glaube ich nicht, daß mir dieser Besuch in venedig etwas genützt 
hätte, indem ohnehin jetzt noch der moment nicht da ist, um eine Zutheilung 
zur kanzlei des erzherzogs zu erwirken, im gegentheile hätte meine Anwe-
senheit in venedig die herren an meinen langen urlaub erinnert, von dem 
sie so vielleicht nichts wissen oder doch daran vergessen. 
 übrigens habe ich es mit gabriele ausgemacht, daß sie in einigen mo-
naten, wenn sie das terrain erforscht haben wird, die nöthigen versuche 
machen wird, um mich zur vicekönglichen kanzlei nach italien zu bringen. 

[Wien] 30. dezember
Wien wird mir immer angenehmer, je mehr ich hier bin und die societé 
wieder kennen lerne, und ich sehe voraus, daß mir diese Abreise beson-
ders mit der Perspektive von Pisino sehr schwer fallen wird, doch aber 
komme ich von meinem früheren urtheile nicht zurück, mit nur sehr we-
nig Ausnahmen (und diese sind meistens Fremde) finde ich die Elemente 
einer geistigen, wirklich großstädtischen, cosmopolitischen, aufregenden 
unterhaltung blutschlecht bestellt und glaube nicht, daß ein Wiener sa-
lon sich von dem einer kleinen Provinzialstadt durch viel Anderes unter-
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scheide als durch die größere menschenmenge und eleganterea toiletten, 
doch aber sind mir selbst diese wenigen Ausnahmen genug, um mich, der 
ich die brillanten salons von Pisino vor mir habe, zu fesseln. nebstdem 
habe ich viele aus der hiesigen Welt wirklich recht lieb, und wie ich so 
nach und nach alte Bekanntschaften erneuere, die nun durch 3 Jahre 
(denn als ich zuletzt hier war, ging ich Albertinens wegen1 nicht viel in 
die große Welt) unterbrochen waren, da erinnere ich mich lebhaft an die 
glänzendste epoche meines lebens, in welcher wenigstens meine eitel-
keit vollkommen befriedigt war. 
 sonst aber muß Wien auf einen fremden, der an große städte gewöhnt 
ist, keinen vortheilhaften eindruck machen, die gesellschaft, ich meine die 
haute societé, sonst kenne ich hier keine, verdient eigentlich gar nicht den 
namen einer solchen, denn außer den großen Bällen, routs etc., wo Al-
les was dazu gehört, zusammen kömmt, spaltet sie sich nicht in coterien, 
sondern in absolute familienkreise von einigen wenigen nah unter sich 
verwandten und höchstens ein Paar uralten Bekannten, von eigentlichen 
salons, wo man sich fortwährend sieht, wo es interessante conversation 
etc. gibt, ist hier keine rede. Zudem gibt es gar keine fremde hier, sondern 
es sind ewig und immer dieselben menschen, die sich Jahr aus Jahr ein 
sehen, ja man évitirt sogar die wenigen fremden, die von ungefähr hieher 
kommen, weil man sich vor ihnen scheut und fühlt, daß sie uns überlegen 
sind, so formirt z.B. das diplomatische corps überall die beste, gesuchteste 
cotterie, hier aber sind sie beinahe ausschließlich auf sich selbst gewiesen, 
und die hiesige societé kommt mit ihnen nur bei den obigen routs, großen 
Bällen etc. zusammen.
 daher kommt es, daß bei dem gänzlichen mangel eines großstädtischen 
lebens und eines umganges mit fremden und distinguirten Personen die 
glieder unserer Wiener-societé so ganz der großartigen Weltanschauung 
entbehren, welche die grandes dames der übrigen großen städte besitzen, 
und welche in meinen Augen ein wahrer Zauber ist. Gräfin Lottum besaß 
ihn in einem eminenten grade. diesen mangel suchen sie durch eine unge-
heure eleganz und luxus zu ersetzen, dabei aber sind ihre ideen auf eine 
oft überraschende Weise beschränkt und kleinstädtisch.
 unter den frauen, welche besser und folglich hier ziemlich déplanirt 
sind, sind vorzüglich Gräfin Larisch-Haugwitz, Gräfin Tengoborska, Für-
stin esterhazy, welche aber durch andere pour suites so ziemlich absorbirt 
ist, Aglai Bathiany, Gräfin Clam, die Schwarzenbergs, welche aber noch 
nicht hier sind, etc. 

a  mit Bleistift korrigiert von degustive.
1 Andrians schwester Albertine starb 1837 in Wien.
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 letzthin habe ich durch Juritsch erfahren, daß mein urlaubsgesuch vom 
triester gouvernement abgewiesen worden ist, obwol ich dieß nun nicht 
erwartet hätte, sondern glaubte, sie würden es jedenfalls hieher an die hof-
kanzlei vorlegen, so hat es doch nicht viel auf sich, denn bis ich dem schlep-
penden geschäftsgange nach die Zustellung erhalte, werden noch mehrere 
tage vergehen, und auf eine oder die andere Art werde ich meine Abreise 
so en lorgneur zu trainiren wissen, daß es ungefähr doch darauf hinaus 
kommen wird, um was ich Anfangs bat, nämlich bis gegen den 20. Jänner 
hier bleiben zu dürfen. 
 mittlerweile aber war ich und zwar am 27. bei mittrowsky, welcher mich 
sehr freundlich empfing (ich hatte aber auch die Vorsicht gebraucht, in Uni-
form zu kommen), von meinem langen Ausbleiben gar nichts wußte, und als 
ich dann selbst darauf zu sprechen kam, um ihm mein urlaubsgesuch, wel-
ches, wie ich damals noch glaubte, an ihn kommen würde, zu empfehlen, ver-
sprach er mir das Beste, ich rechtfertigte es durch familienrücksichten und 
vermögensgeschäfte, die ich hier abzuthun hätte. ebenso freundlich waren 
inzaghy und fölsch, welcher letztere sogar es für eine ungerechtigkeit an-
zusehen schien, daß Weingarten mich nach Pisino schickt, worüber ich aber 
im grunde herzlich froh bin. überhaupt bedauert mich Alles darüber, und 
schon dadurch ist viel gewonnen. so auch Wilczek, der mir nebstdem auch 
neuerlich sagte, fürst metternich werde nichts für mich thun, da ich nach 
seinen eigenen Ausdrücken ihm nie gefallen habe. da ist denn also ein eiser-
ner riegel vorgeschoben, ich aber betrachte diese Abneigung als eine Art der 
Herausforderung. Wer weiß, wer von uns Beiden dem Andern empfindlicher 
wird beikommen können. seine erborgte glorie und sein jesuitisches gesicht 
haben mir ohnehin nie zugesagt und noch weniger jemals imponirt. 

[Wien] 4. Jänner 1840
mir wird manchmal, wenn ich so über mich selbst nachdenke und die klein-
lichen occupationen, geschäftigkeiten und gedanken der hiesigen soi-
disante großen Welt, in die ich jetzt malgré moi kopfüber versunken bin 
(nämlich einladungen, visiten, langweilige blitzdumme salons etc.), auch 
einen Augenblick abschüttle, angst und bang um mich selber. über sol-
chen kleinen Préoccupations geht der geist des menschen unter, und ich 
befürchte wirklich zuweilen, ein gleiches geschehe eben jetzt mit mir. daß 
mich so gar niemand hier um mich versteht! ist es meine schuld oder die 
der leute um mich her? Je mehr ich mich unter ihnen herumbewege, de-
sto sonderbarer komme ich mir selbst vor und desto chimärischer meine 
Pläne, welche ich aber deßhalb nicht weniger liebe und mit nicht gerin-
gerer entschlossenheit ins Auge fasse. nur sehe ich um so besser ein, wie 
sehr verschieden ich von Allen um mich herum bin, und wie viel weiter 



74 Tagebücher

diese kluft sich noch spalten wird, und unwillkürlich ziehe ich etwas von 
der Natur dieser Leute an, von ihrer schafsköpfigen Geduld, Ergebung und 
genügsamkeit mit dem ihnen beschiedenen loose eines fortwährenden ve-
getierens. ich fühle sehr gut, daß ich ganz ein anderer mensch war vor ein 
paar monaten, da ich noch nicht in diese Atmosphäre hineingerathen war. 
ich fühle aber auch, daß es besser werden wird, sowie ich Wien verlassen 
werde. Besser? oder schlechter? Wird es deßhalb wirklich besser um mich 
aussehen. An ruhe, an innerer einigkeit mit mir selbst werde ich gewiß 
nicht gewinnen. Aber das thut nichts, was mir noch über mein glück, mei-
nen seelenfrieden, meine ruhe geht, ist die allseitige entwicklung meiner 
kräfte, meines geistes, damit er sich zeige, so wie ich ihn in meinen träu-
men geahnt habe, und ich meine stolze Zuversicht gerechtfertigt fühle, daß 
ich besser sei als der schwarm um mich herum! 

[Wien] 12. Jänner
ich bin in einer Art von magnetischem schlummer befangen, welchem ich 
meine jetzige ruhe und beinahe möchte ich sagen gedankenlosigkeit ver-
danke, von Zeit zu Zeit aber und bei irgend einer Berührung mit der Außen-
welt mahnt es mich wie einen träumenden, daß mein gegenwärtiger Zu-
stand nicht Wirklichkeit, sondern eben nur ein traum sei, und dann fürchte 
ich mich vor dem Augenblicke des erwachens, wie aber und durch welchen 
Einfluß dieses etat de hallucination in mir hervorgebracht worden ist, weiß 
ich selbst nicht. solch’ einen moment der Anmahnung habe ich gerade jetzt, 
und da denke ich daran, daß mein Zustand sich eigentlich nicht im minde-
sten seit jener Zeit geändert hat, wo ich so feste, so wohl überdachte ent-
schlüsse für meine Zukunft formirte, nämlich vor ein paar monaten, daß 
daher Alles, was damals galt, noch jetzt gültig ist, warum bin ich also jetzt 
geneigter, mich in mein verhaßtes Joch zu fügen? Warum erscheint mir die-
ses weniger unerträglich? eben weil ich so zu sagen in einem traume, sei 
es nun vor erschöpfung oder sonst weßwegen, befangen bin. Aber soll ich in 
einem Zustande des traumes über das schicksal meines lebens verfügen?
 übrigens bin ich eigentlich noch zu gar nichts entschlossen oder gebun-
den, ich habe bisher meine Abreise nur hinausgeschoben, verpflichtet habe 
ich mich noch nicht, wirklich abzureisen, d.h. meinen Posten anzutreten. 
Aber je länger ich in Wien bleibe, desto leichter werde ich mich dazu ent-
schließen, das fühle ich, denn ungerechnet die legionen von verwandten, 
Bekannten, Beschützern und gönnern, Alles sogenannte vernünftige leute, 
welche an mir theils so, theils anders hämmern und schmieden, ungerech-
net die Atmosphäre von geduldiger dummheit und schafsköpfiger ergebung, 
welche mich hier umgibt, ist auch der séjour von Wien wirklich dazu ge-
macht, einem Pisino nicht nur erträglich, sondern vielleicht sogar angenehm 
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zu machen, denn großartiger, cosmopolitischer, grandioser als Pisino ist 
Wien auch nicht um ein haar, und nebstdem habe ich dort doch eine Be-
schäftigung, welche mir hier oft sehr abgeht. 
 der carneval hat hier begonnen, langweilig und todt, wie er überhaupt zu 
sein verspricht. Auf einem Ball beim französischen gesandten bewunderte 
ich seit mehreren Jahren wieder zum ersten male das heer von garstigen, 
sitzen bleibenden comtessen und die ennuyante und ennuyirte Phisionomie 
eines Wiener routs. 
 fürst Pückler ist hier mit seiner Abyssinierin, die er hier in ein institut 
geben will,1 ich habe ihn aber noch nicht gesehen. 
 heute schrieb mir gabriele von venedig, wo sie am 4. angekommen ist, sie 
ist sehr traurig und niedergeschlagen, so daß die herrlichkeiten venedigs 
keinen eindruck auf sie machten, diese erste Wirkung des heimwehs und 
des gefühles, sich zum ersten male allein unter fremden zu wissen, finde 
ich natürlich und aus meiner eigenen erinnerung begreiflich. flore schrieb 
mir gestern, sie amusirt sich unendlich. münchen ist ganz unglaublich bril-
lant und von sehr vielen fremden besucht, also jedenfalls hundertmal gran-
dioser als Wien, wäre ich nur dort und heraus aus dem schlamme und kothe 
des geliebten vaterlandes! 

[Wien] 15. Jänner
vorgestern auf dem Balle beim russischen Botschafter sah ich den fürsten 
Pückler, dessen aristokratisches exterieur mir sehr gefiel, dann sah ich noch 
mucki Waldstein, der eben von triest ankömmt und mir sagte, der gouver-
neur lasse mir sagen, bis zum 20. dieses monats könne ich hier bleiben, län-
ger aber nicht. Beides machte auf mich entgegengesetzte, jedoch gleich tiefe 
und unangenehme eindrücke. in fürst Pückler sah ich einen mann, welcher 
ohne großes vermögen, bloß durch seinen kopf, seine feder und durch den 
muth, aus der Alltäglichkeit herauszutreten, sich eine grandiose existenz, 
einen europäischen namen gewonnen hatte, gerade so wie ich es wünsche, 
gerade so wie ich die kraft dazu in mir fühle und will’s gott auch den muth. 
in demselben Augenblicke aber empfing ich von der anderen seite eine rüde 
mahnung an meine prosaische existenz, einen eulenruf, welcher mich in 
meine finsterniß zurückrufen will. 
 Wenn ich jetzt so den gedanken an meine rückkehr näher ins Auge fasse, 
als etwas nämlich, was sich binnen kurzer Zeit realisiren soll, so treten alle 
meine vormaligen, kaum unterdrückten Zweifel und gewissensängste wie-

1 hermann fürst Pückler hatte 1837 auf einem ägyptischen sklavenmarkt die 14jährige 
Abessinierin machbuba gekauft. sie starb 1840 kurz nach der rückkehr des fürsten auf 
dessen gut muskau in der lausitz an tuberkulose.
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der hervor, und ich sehe, daß ich noch durchaus mich nicht an den gedanken 
gewöhnt habe, noch mich daran gewöhnen kann. 
 gehen werde ich aber deßwegen dennoch müssen, wenn ich auch den Au-
genblick meiner Abreise so sehr als möglich hinausschiebe, weil ich nichts 
Anderes thun kann. 

[Wien] 23. Jänner
mein tagebuch stockt jetzt immer mehr, erstens weil ich nicht weiß, was 
ich hineinschreiben soll, denn das beständige einerlei von visiten, salons 
und Bällen biethet nichts merkwürdiges und keinen stoff zu besonderen Be-
trachtungen dar, und dann, weil ich so zu sagen mich vor mir selber scheue 
und schäme und mir meine ergebung in mein schicksal, d.h. meinen ent-
schluß, wieder in mein voriges Joch zurückzukehren, vorwerfe nach all’ den 
entgegengesetzten vorsätzen und Betheuerungen. gott mag es mir ver-
zeihen, ich aber werde deßwegen doch noch nicht in dem glauben an mich 
wankend, die umstände, meine umgebungen etc. haben mich besiegt, aber 
nur für den moment, und mein größeres, besseres ich ist nicht verstummt, 
das fühle ich an den Zweifeln und regungen, womit es mein gemüth zer-
reißt. ich freue mich darüber im interesse des edleren erhabenen menschen 
in mir, obwol meine ruhe dabei zum opfer fällt. überhaupt habe ich mein 
ganzes leben einen fortwährenden kampf auszustehen gehabt zwischen den 
zwei menschen in meiner Brust, welche ich ganz distinctement von einander 
in mir fühle, diesem kampfe habe ich zu verdanken, daß ich nie oder sehr 
selten (bloß des sommers 1836 erinnere ich mich als eines solchen momen-
tes) eine Periode völliger gemüthsruhe genossen habe, und doch liebe ich 
ihn, weil er mir Bürge ist, daß in mir etwas höheres lebt, und daß ich daher 
wills gott zu etwas größerem bestimmt bin als die foule um mich herum, 
dieß ist der kampf zwischen dem alltäglichen menschen in mir und demjeni-
gen, welcher höheres und edleres im Auge hat. 

„sagen sie ihm, daß er für die träume seiner Jugend
soll Achtung haben, wenn er mann sein wird. 

Nicht öffnen soll dem tödtenden Insekte
Gerühmter besserer Vernunft das Herz 
der zarten Götterblume, daß er nicht 

Soll irre werden, wenn des Staubes Weisheit
Begeisterung, die Himmelstochter, lästert.“

o großer schiller!1 

1 Don Carlos, 4. Akt, 21. Auftritt: Marquis an Königin; richtig in der 2. Zeile „soll Achtung 
tragen“.
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 daß es mir übrigens auch aus anderen gründen schwer fällt, mitten im 
fasching Wien zu verlassen, um nach Pisino zu gehen, noch dazu in die-
ser Jahreszeit, wo ein unangenehmer Aufenthalt immer noch viel unange-
nehmer wird, ist natürlich. ich habe daher, weil der gouverneur ohnehin 
es gerne hat, mit Briefen und Bitten heimgesucht zu werden (was ihn von 
mir am meisten ärgerte, war nicht, daß ich so lange ausblieb, sondern daß 
ich nichts von mir hören ließ), letzthin an ihn geschrieben und ihm meine 
Abreise auf den 22. und meine Ankunft in triest auf den 27. angekündigt, 
statt dessen aber werde ich erst am 31. oder 1. kommenden monats Wien 
verlassen, eine gute excuse werde ich dann schon finden. ohnehin kommen 
bei meiner Abwesenheit von 9 monaten ein paar tage nicht in Betracht. 
 da ein versuch nichts schadet, so will ich in triest den versuch machen, 
ob mich der gouverneur nicht vielleicht am gubernium zur dienstleistung 
zutheilen wollte, was er aber wahrscheinlich, wenn auch nur um mich ein 
bischen zu strafen, nicht thun wird, in Pisino aber, wenn ich denn schon 
dorthin muß, will ich mich ganz in Akten begraben und dann nach 3–4 mo-
naten an mein weiteres schicksal denken. Aber in dieser hinsicht steht mein 
entschluß fest, gelingt mir der Plan nicht, durch gabriele zum erzherzog 
rainer zu kommen, so werde ich Alles aufbiethen, um hier zur hofkanzlei 
zu kommen, denn eine übersetzung in ein anderes gouvernement wäre à 
peu pris gehüpft wie gesprungen, und mein hauptwunsch ist gegenwärtig, 
in eine angenehme existenz und eine größere stadt zu kommen, d.h. Wien, 
mailand, mindestens venedig, weil ich nur dort hoffen kann, mich durch 
eine reiche Parthie dahin zu versetzen, wo ich anzulangen strebe. Warum 
müssen doch so kleinliche considerations sich in die edelsten, erhabensten 
gedanken mischen und immer alle Begeisterung vergällen! Aber leider ist 
die Welt, d.h. unsere verhältnisse, wie sie uns selbst gemacht haben, ein-
mal so, und wir können keinen schritt unternehmen, ohne lebhaft an sol-
che erbärmlichkeiten gemahnt zu werden. 

[Wien] 30. Jänner
Am 2., d.i. sonntag früh, verlasse ich endlich Wien, um in meine verban-
nung zu gehen, ganz gewiß indessen ist dieses noch nicht, denn ich kann 
mich noch immer nicht recht zur Abreise entschließen und jetzt weniger als 
früher, da ich mir hier immer besser gefalle, so wie ich mehr in die hiesigen, 
mir sonst so wohlbekannten verhältnisse und erinnerungen zurücktrete. 
obwol ich es wiederhole, daß ich hier nicht für immer leben möchte, so 
ist mir Wien oder eigentlich viele Wiener doch sehr angenehm und theuer 
und doppelt so viel mit der Perspective von Pisino im hintergrunde. im 
übrigen ist jetzt gerade ein sehr lugubrer moment über die Wiener so-
cieté gekommen, welche auf Alle störend und lähmend wirkt. unter der-
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selben grassirt das Nervenfieber auf eine schauderhafte Art. Eine Menge 
Bekannte sind und zwar meistens sehr gefährlich krank, seit dem plötz-
lichen tode des fürsten schönburg am 13. dieses monats sind der arme 
junge Carl Esterhazy, Sohn der Gräfin Toni, Mrs. Clary, Frau des amerika-
nischen legationssekretärs, und endlich gestern nachmittags graf clam, 
der generaladjutant des kaisers, vielleicht österreichs dinstinguirtester 
mann, gestorben. unerhört ist die trauer und theilnahme um ihn, wo man 
hinkömmt, hört man nur von todten und kranken sprechen, alle Bälle in 
dieser letzten Zeit wurden contremandirt, kurz die ganze societé ist gewis-
sermaßen paralysirt, das vielbesprochene Jahr 1840 scheint sich statt, wie 
man vorhersagte, auf eine angenehme, auf eine traurige Art auszeichnen 
zu wollen. man hat mich hier sehr freundlich und herzlich empfangen, so 
daß in mir der entschluß rege geworden ist, im künftigen Winter wieder 
hieher zu kommen und überhaupt nicht mehr eine so lange Zeit verstrei-
chen zu lassen, ohne mich hier zu zeigen, als es gerade jetzt geschah, da ich 
eigentlich seit 1836, denn 1837 ging ich nur sehr wenig in die große Welt, 
nicht mehr in der societé erschienen bin, denn bei der Wiener gesellschaft 
in erinnerung und en bonne odeur zu bleiben, darauf lege ich aus vielen 
gründen einen besonderen Werth. 
 ob ich aber wirklich kommenden Winter hieher komme, hängt davon ab, 
ob ich nicht inzwischen wieder andere Beschlüsse und Pläne fasse. ohne-
hin komme ich vielleicht stabil, d.h. in einer Anstellung hieher.
 mir ist die gesellschaft hier ganz wie vordem erschienen, nur ich kam 
mir ihr gegenüber verändert vor, auf eine menge dinge und kleine Aus-
zeichnungen keinen solchen Werth mehr legend und überhaupt meinen 
sinn auf ganz Anderes gerichtet als sonst. 
 schade darum, denn man verdirbt sich so eine Quelle unschuldiger ge-
nüsse, freilich auch mancher désappointements. letzthin begegnete mir 
eine sonderbare Aventure. Auf der Armen-redoute sprach mich eine mas-
que an, die sich dann als eine schöne von mir von vordem zu erkennen gab, 
ein jetzt ziemlich passirtes ungarisches fräulein von tatschitz, die mir das 
versprechen abnahm, sie zu besuchen. Als ich dieses nach einigen tagen 
that, sprach sie mir von einem Piquenique, welches eine frau de mauvaise 
societé und von ziemlich zweideutigem Rufe, eine Gräfin Pergen, geborene 
eyb, gebe, und ich aus neugierde und pour le rareté du fait willigte ein zu 
kommen. ich nahm dann als sauve garde einen guten Bekannten Baron 
uechtritz mit mir, bedung mir aber aus, daß mein name wo möglich geheim 
gehalten werden sollte. unglücklicher Weise wurde dieses aber nicht beob-
achtet, und auf dem Balle (welcher soit dis en passent eine rechte Attrape 
war, weder genug comme il faut noch genug canaille, um amusant zu sein) 
redete mich ein herr vianelli aus Aquileja an, welcher mich zwar nicht per-
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sönlich aber vom sehen aus görz zu kennen behauptete, da ich aber steif 
und fest mein incognito bewahrte, glaubte er selbst, der kein großer geist 
zu sein schien, sich geirrt zu haben, ich aber sagte ihm, ich kenne den Baron 
Andriani recht gut, und ließ mir von ihm, d.h. von mir selber erzählen. 
 da erzählte mir dann der treuherzige vianelli, wie dieser Baron Andriani 
jetzt kreiscommissär geworden sei, wie das ganze land görz mit vertrauen 
und liebe auf ihn blicke als einen jungen menschen, der zu großen Würden 
bestimmt sei, wie er sich eine reputation von talent gemacht habe, kurz 
eine menge schöne sachen, die mich in meinem incognito doppelt freuten, 
nur sagte er, habe er einen fehler, welchen ihm auch einige übel nähmen, 
und dieser sei, daß er mit seinem vermögen nicht haushalte und zu viel 
dépensire. übrigens wie gesagt erwarte das land viel und großes von ihm. 
obwol ich alles dieß schon wußte und oft schmeichelhafte Beweise davon 
erhielt, so freute es mich doch sehr, dieses hier wiederholt zu hören, und 
überhaupt ist dieses eine meiner angenehmsten erinnerungen, zu wissen, 
wie viel Popularität und ruf ich mir in meinem vaterlande gemacht habe. 
Wer weiß, ob nicht der moment kommen dürfte, wo ich diese Popularität 
werde nutzen können. 

[Wien] 31. Jänner
der Abschied von Wien fällt mir hart, viel härter, als ich es gedacht hatte, 
gerade jetzt, wo ich Wien erst recht zu goutiren anfange, muß ich weg, jetzt, 
wo ich gerade und zwar mehr als sonst jemals mich in die angenehmste Po-
sition versetzt habe, um mir eine behagliche, angenehme existenz hier zu 
bereiten, muß ich Wien verlassen, zwar, wie ich hoffe, nicht auf sehr lange, 
aber doch verlassen. Jetzt da ich mehr Welt- und menschenkenntniß, einen 
höheren und weiteren ideenkreis und eben dadurch mehr Aplomb habe und 
daher wohl auch Andern liebenswürdiger bin als sonst, da ich ein halbes 
kind war, bin ich auch mehr als damals à même, die Annehmlichkeiten 
des lebens zu savouriren, und daher kostet es mich einen großen kampf, 
sie alle zu verlassen. Zudem habe ich einige angenehme liaisons formirt, 
welche ich vielleicht in einem Jahre nicht so wieder finden werde, wie ich 
sie jetzt verlasse, und das schmerzt mich, oben an unter diesen steht die 
lerchenfeld und ihr ganzes haus, vor Allem aber sie, ich komme so eben 
von ihr, wo ich den Abend zubrachte, und habe ihr da meine nahe Abreise, 
da ich davon früher nie sprach, angekündigt. ich wollte übermorgen früh 
gegen 10 uhr fort, sie wollte aber durchaus, daß ich noch mit ihr speisen 
solle, und ich sagte zu, so daß ich erst gegen 7 uhr nachmittags weg käme. 
nun aber reut mich diese Zusage beinahe, denn sie dérangirt meine Pro-
jekte, vielleicht werde ich sie widerrufen. könnte ich nur eine plausible 
Ausrede ersinnen, um noch hier zu bleiben. 
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triest 7. februar
hier bin ich – hoc erat in votis! – und was das sonderbarste dabei ist, ist, 
daß ich gar kein großes unbehagen dabei fühle, nicht einmal bei der idee, 
bald nach Pisino zu müssen, ich weiß nicht, ob ich mich darüber ärgern oder 
freuen soll. 
 der Abschied von Wien wurde mir sehr schwer, ich aß noch den letzten 
tag en trés petit comité bei lerchenfeld, er selbst aß nicht zu hause, wor-
über ich nicht sonderlich betrübt war, denn trotz seiner guten eigenschaf-
ten ist er ein wunderlicher mürrischer, eifersüchtiger, alter kauz, und von 
eifersucht konnte wohl etwas die rede sein, denn ich machte seiner hüb-
schen, jungen Frau (die wirklich mit ihm sacrificirt ist) ziemlich die Cour 
und hatte ein wahres Attachement für sie, welches mir eben meine Abreise 
um so fataler machte, nach dem essen, gegen 7 uhr, fuhr ich ab und die 
ganze nacht durch bis gräz, wo ich ungefähr um dieselbe stunde ankam. 
ich ging in gräz noch auf einen moment zu emmy thurn, die ich, seit ich 
sie vor bald 7 Jahren zum Altar führte, nicht mehr gesehen hatte. tags 
darauf verließ ich gegen 9 uhr grätz, die Wege waren grundlos, ein schau-
derhafter koth, so daß ich trotz allen Antreibens ziemlich schlecht fuhr. 
 Am 2. (sonntag) hatte ich Wien verlassen, am 4. speiste ich in laibach, 
wo ich im Wirthshaus michael coronini traf, und fuhr dann gleich weiter, 
bis ich in derselben nacht zwischen 2 und 3 uhr hier ankam. gestern früh 
ging ich dann gleich zum Gouverneur, welcher mich sehr gut empfing, mir 
nur ein paar beinahe scherzhafte Worte über mein langes Ausbleiben sagte 
und mich dann fast anderthalb stunden bei sich behielt und sich von mir 
alle möglichen Anekdoten und cancans von Wien erzählen ließ. obwol es 
also eigentlich gar nicht nothwendig gewesen wäre, so hatte ich doch den 
unglücklichen einfall, ihm zu erzählen, daß ich schon seit mehreren tagen 
von Wien abgereist und nur durch die schlechten straßen aufgehalten so 
spät angekommen sei, nun aber wollte es der Zufall, daß er mich heute in 
der Wiener Zeitung unter den Abgereisten las (obwol ich bei der linie ge-
sagt hatte, ich wolle nicht in die Zeitung kommen) und mir also meine lüge 
heute Abend bei sorell halb scherzend halb im ernste vorhielt, welches 
mich in große verlegenheit brachte, weil ich mich vor mir selber schämte, 
dieß mag mir zur lehre dienen, nie mehr solche einfältige lügen zu fabrizi-
ren. 

[triest] 10. februara 1

ich habe nun hier alle meine curalien gemacht, von den höchsten bis zu 
den untersten, und donnerstag den 13. fahre ich nach Pisino ab. die Be-

a  Andrian notierte das datum irrtümlich mit 10/12, also 10. dezember.
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schreibung, die man mir hier davon machte, ist wirklich niederschlagend, 
doch bin ich gefaßt und getrost in der hoffnung, ja mit dem bestimmten 
vorsatze, daß dieses nicht lange, höchstens bis nächsten herbst dauern 
werde, denn setze ich bis dahin keinen meiner anderweitigen Pläne durch, 
so begehre ich geradezu meine transferirung in ein anderes gouvernement. 
 ich war hieher mit dem vorhaben gekommen, es wo möglich dahin zu 
bringen, in triest zu bleiben und dem gubernium zugetheilt zu werden, 
aber abgesehen von den schwierigkeiten der Ausführung habe ich auch 
den Willen dazu verloren, denn als beständigen Aufenthaltsort glaube ich 
triest nicht angenehm, und dann freue ich mich eines theils auf meine 
Wirksamkeit als kreiscommissär, welche zehnmal schöner ist, als wäre ich 
hier beim gubernium, endlich gehe ich nach Pisino wie in eine einsamkeit, 
um mich dort zu sammeln und über meine Pläne, meine Zukunft zu brü-
ten, wohl versehen mit Büchern und entschlossen, diese Zeit dem studium 
und jener lange projektirten Arbeit zu widmen, welche ich schon in Wien 
skizzirt habe und nun ausführen will. ich kann daher beinahe sagen, daß 
ich mich auf Pisino freue. Zudem habe ich gestern von öttl die nachricht 
erhalten, daß ein hübsches geräumiges Quartier auf mich warte, nachdem 
ich gefürchtet hatte, höchstens ein loch zu bekommen, denn erst kürzlich 
mußte einem neu angelangten Beamten mit militärgewalt eine Wohnung 
verschafft werden, so habe ich doch ein komfortables chez soi, für mich ei-
nes der wichtigsten ingredients zur Zufriedenheit. 
 im übrigen bringe ich diese tage in triest recht angenehm zu, meine 
haupt-resource ist franz Wimpfen, der seit ein paar monaten general ist, 
er führte mich letzthin zu sir ed. sorell,1 dem englischen consul, wo eine 
Art von thée dansant war und wo ich mehrere damen der hiesigen societé, 
herschel, fontana, constantini, sartorio, mochna, Yelverton etc. kennen 
lernte. 
 einige davon sind recht hübsch, die meisten recht gut erzogen, aber Al-
len geht die gewisse feine lebensart, high breeding, der ruhige gute ton ei-
ner frau aus der großen Welt ab, sie scheinen alle ängstlich und gênirt oder 
wieder zu wenig gênirt, aber keine hat die ruhige selbstbewußte Würde 
und maintien, welche den damen so gut läßt. in ihrem interieur haben sie 
eine sonderbare Art und parvenumäßige, von Luxus, magnifique Apparte-
ments, in denen es nach sauerkraut riecht, superbe meubles etc. und dabei 
kein Mensch im Vorzimmer, finstere unbeleuchtete Zimmer, durch die man 
in den salon tappen muß etc. heute Abends ist thé dansant beim gouver-
neur, die oper ist ziemlich gut.

1 nach den einträgen im staatshandbuch war der vorname des englischen konsuls in triest 
thomas, nicht edward.



82 Tagebücher

 vorgestern sah ich hier otto chotek und Bohuslaw radziwill (welchen 
ich mit edmund clary in interlacken getroffen hatte) auf ihrer durchreise 
nach Wien. Auch Pompeo desimon traf ich ganz unvermuthet, er ging auf 
2–3 tage nach görz und wird dann mit mir nach montona zurückkehren. 
ich habe von hier aus einen schritt gethan, welcher, wenn er mir gelingt, 
mir für alle Zukunft sehr ersprießlich werden kann. in Wien sagte man mir 
nämlich schon, daß die beiden Präsidial-sekretärs in italien jetzt im Be-
griffe ständen zu avanciren, daß in beiden gouvernements aber jetzt nie-
mand sei, der die erforderlichen eigenschaften habe, ihnen nachzufolgen, 
daß die beiden italienischen hof-concipisten in Wien michael strassoldo 
und lesner sich darum nicht bewerben, und daß ich daher sehr leicht eine 
jener beiden stellen erhalten könnte. nun habe ich dann gleich nach mei-
ner Ankunft hier, in Wien hatte ich nicht mehr Zeit dazu, an Palfy nach 
venedig und an salm nach mailand geschrieben, um sie um rath und Bei-
stand zu bitten. Wegen mailand habe ich auch gabriellen (die nun schon 
dort ist) instruirt, weil dieser Posten nicht nur der wünschenswerthere, 
sondern auch der wahrscheinlichere ist, da die Beförderung des venezia-
ner sekretärs noch nicht so ausgemacht scheint. ich erwarte nun Palfy’s, 
salm’s und gabriellens Antworten. 

Pisino 16. februar
seit 13. Abends bin ich hier, nach einer ermüdenden und wegen der bestän-
digen Berge und des mangels an allen menschlichen Wohnungen höchst 
langweiligen reise von ungefähr 12 stunden langte ich hier an. 
 ich hatte triest mit regrets verlassen, hauptsächlich wegen franz 
Wimpfen, welcher mir außerordentlich viele freundschaft und Zuneigung 
bewiesen hat, um desto unangenehmer war es mir, als ich im hieherfah-
ren einsah, daß die reise viel zu lang und beschwerlich sei, um mir öftere 
Ausflüge nach Triest zu verstatten [sic], den Gouverneur wollte ich um eine 
längere erlaubniß, in triest bleiben zu dürfen, nicht bitten, um mich nicht 
einem refus auszusetzen, und als ich ihm bei meiner Abschiedsvisite von 
meinem Wunsche sprach, dem gubernium zugetheilt zu werden, zeigte er 
sich demselben nicht abgeneigt, sagte aber, ich müßte jedenfalls Jahr und 
tag in Pisino aushalten. so lange aber denke ich nicht nur nicht in Pisino, 
sondern überhaupt nicht im küstenlande zu verbleiben. 
 gleich nach meiner Ankunft hier ging ich zum kreishauptmann grim-
schitz, welchen ich bei seiner frau mit mehreren anderen herren fand. er 
kam mir als ein gutmüthiger, aber dabei höchst unkluger schwadronneur 
vor, unter welchem sich aber, wenn man nur seiner eitelkeit schmeichelt, 
recht angenehm dienen ließe. Was mir aber einen höchst beklemmenden 
eindruck machte, war der miserable spießbürgerliche Anblick des salons 
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und der darin versammelten Personen. dieser eindruck stieg am folgen-
den tage, als ich den schauplatz meiner nächstkünftigen existenz näher 
kennen lernte, an diesem tage war mir trostlos und jämmerlich zu muthe, 
ich hatte eine Art von fieber, welches ich aber größtentheils der reise und 
der hiesigen kost zuschrieb, seitdem habe ich mich gefaßt und gewöhnt 
und hoffe, die Zeit wird mir in meiner einsamkeit ziemlich schnell und 
thätig verstreichen. Auf was ich zähle und hoffe, ist, daß mein Aufenthalt 
hier nicht lange dauern wird, in jedem falle bin ich hieher nur als eine Art 
experiment gekommen, halte ich es aus und bleibe ich mit der idee ver-
traut fortzudienen, so ist es gut, wo nicht und kehren meine alten inneren 
kämpfe wieder, so werde ich dann, da ich mich in diesem falle für genug-
sam geprüft und erprobt halten werde, ohne weiteres Zaudern gleich von 
hier aus einen entschluß fassen und ihn ausführen, denn dann werde ich 
einsehen, daß für mich in dieser carrière kein glück zu hoffen sei, und dieß 
ist denn doch die hauptsache. 
 nur zwei Zwecke kann das menschliche leben haben, genießen oder 
handeln, welcher von beiden der vorzüglichere sei, ist sehr die frage, wahr-
scheinlich sind sie Beide gleich viel werth, wer aber handeln will, muß eine 
seinem Geiste, seinem inneren Berufe entsprechende Thätigkeit finden, 
sonst ist es besser, er greift zu der anderen Alternative und genießt unbe-
kümmert (vielleicht als der einzige, wahre Philosoph) das kurze vergängli-
che leben und schwelgt in seinem Alter von der erinnerung an vergangene 
genüsse, so ist er doch etwas ganz gewesen. nur die halbheit ist verderb-
lich, ist unvernünftig. 
 und somit schließe ich dieses tagebuch, bis eine neue crisis (oder die 
vollendung der alten, jetzt zum stillstande gekommenen) ins leben tritt 
und mich mahnt, dieselbe zu meiner eigenen künftigen Belehrung und un-
terhaltung zu verewigen. 

-----------------a1 

ornavasso/Piemont 19. september 1840
hier sitze ich seit gestern Abend durch eine reihe von unglücklichen Zufäl-
len festgehalten und weder vor noch rückwärts könnend; neben mir sitzen 
2 franzosen, junge maler tesair und franchet, beydes unglücksgefährten 

a  die einträge im tagebuch enden hier und werden erst wieder sieben monate später auf-
genommen. In K. 114, Umschlag 662, finden sich jedoch mehrere Briefe Andrians an seine 
schwester gabriele aus Pisino/Pazin, in denen er auch über sein versetzungsgesuch nach 
mailand berichtet. Am 10.7.1840 meldet er ihr die genehmigung: „ich bin glücklich, selig 
etc. etc. und kann den moment nicht erwarten, in mailand anzukommen.“
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von mir, der eine zechend, der andere am kamin schlafend. seit 36 stunden 
regnet es in einem fort, und in dem elenden Wirthshaus ist gar nichts zu 
bekommen, nicht ein mal Betten für uns, so daß ich nur mit vieler mühe 
eines für mich allein auswirkte, jene Beyden dagegen müssen mit einem 
Bett vorlieb nehmen. man urtheile daher über unsere lage und meinen 
humor, da ich nur 14 tage Zeit vor mir habe, binnen welchen ich so vieles 
unternehmen möchte und nun hier so mal-apropos meine Zeit verliehren 
muß. Aber wir wollen beym Anfang anfangen. 
 gestern früh 5 uhr verließ ich mailand ganz als Bettelstudent mit dem 
eilwagen, ohne Bedienten noch sonst wem reisend, was mich aber beson-
ders durch die vorstellung, ganz incognito zu bleiben, recht amusirte, denn 
bei der haupt-idee, welche dieser meiner excursion zum grunde lag und 
noch liegt, ist mir besonders viel darum zu thun, daß man meine spur nicht 
verfolgen könne, wenn jemals einstens der fall eintreten sollte, daß dieses 
versucht würde. 
 der eilwagen war bis sesto calende eine Art omnibus mit ziemlich viel 
gesindel darin, welches wir aber nach und nach von station zu station ab-
luden. ich saß neben dem conducteur ganz oben auf der imperiale seelen-
vergnügt, bis es zu regnen anfing und dann auch bis Arona ohne Unterlaß 
fort regnete, der Weg war so langweilig, als es überhaupt die ganze lom-
bardey und oberitalien ist, eine ewige fläche, rechts und links türkischen 
Weitzen und reben, von Zeit zu Zeit dörfer mit ihren superben kirchen, die 
besonders in der lombardey einen ganz eigenen bizantinisch-gothischen 
styl haben. Wir begegneten viel truppen, die von den Bergen von gallarate 
kamen. 
 gegen 12 uhr waren wir in sesto calende, fuhren da über den ticino, 
welcher die gränze österreichs bildet, und kamen um 1 nach Arona, nach 
dem essen gegen 3 uhr fuhren wir fort, nun längs dem lago maggiore, 
ein herrlicher Weg, bis über Baveno, wo der Weg den see verläßt und in 
die Alpen eindringt. indessen war es dunkel geworden, und da es hier 
seit 3 tagen fast ununterbrochen regnet, stürzte das Wasser in tausend 
improvisirten cascaden von den felsen von beyden theilen der straßen 
herab, und das ganze Thal stand bereits unter Wasser; die Sache wurde 
immer bedenklicher, und der conducteur meinte, wir würden in vogogna, 
der nächsten Poststation übernachten müssen und erst tags darauf nach 
Domo d’Ossola weiter können; indessen regnete es fort und fort, und es 
war ganz nacht geworden, als wir an die Brücke bey magiandone über den 
Ticino kamen; hier stieg der Conducteur ab und ging voraus, um den Weg 
zu sondiren; als er zurück kam, sagte er uns, die Brücke sey zwar noch zu 
passiren, jedoch sey die straße jenseits an einer stelle mannshoch unter 
Wasser; wir mußten daher auf der Brücke ausspannen, umkehren, Alles im 
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größten Platzregen; wir wollten nun in das nächste Dorf, nach Ornavasso 
zurück, um da zu übernachten, aber während der Zeit waren die Wässer 
gewachsen und bedeckten an mehreren Stellen die Straße; einen Augen-
blick lang glaubten wir, auf der straße im regen übernachten zu müssen, 
in der augenscheinlichsten Gefahr über Nacht weggeschwemmt zu werden; 
endlich aber drangen wir mit mühe und großer eile, wo die Pferde bis an 
den Bauch ins Wasser gingen, durch und kamen glücklich nach ornavasso. 
hier war aber schon Alles von fuhrleuten etc. besetzt und das Wirthshaus 
schon an sich miserable; wir begnügten uns daher mit einem Souper von 
weichen eyern und einem Zimmer mit 2 Betten für tesair, franchet und 
mich.
 heute hat es den ganzen tag fortgeregnet, alle communicationen sind 
unterbrochen, die Straße vor und hinter uns abgerissen; kurz kein Fort-
kommen möglich; man hat jedoch die Straße gegen Baveno zurück zur 
nothdurft reparirt, und so hoffen wir morgen, wenn wir nicht weiter kön-
nen, doch zurück und aus diesem verzweifelten neste heraus zu kommen. 
ob wir weiter können werden, wissen wir noch nicht, denn man hat gar 
keine Nachrichten von d’Omodossola und dem Simplon; doch hoffe ich es 
kaum mehr bey diesem Wetter. 
 heute früh hat das Wasser in der nähe von hier (in Palanzano1) ein haus 
eingerissen, wobey 5 Menschen umkamen; man hat keinen Begriff von der 
heftigkeit und menge dieser gebirgswässer. ein wahrer godsend für mich 
unter diesen conjuncturen ist die gesellschaft der beyden jungen maler, die 
sehr lustige und amicable junge leute sind und den gewissen Pariser jargon 
haben que tiens lieu de bien des choses.
 Auf der andern seite macht uns diese aventure wieder viel spaß und 
manche unterhaltung, so z.B. das alte Paar von gestern Abend mit seinem 
improvisirten sonnetto auf unsere Ankunft, heute Abend ein von mir mit 
viel mühe aufgebrachter thee etc. 

Arona 20. september
der conducteur, welcher gestern nachmittags auf fußsteigen nach vo-
gogna gegangen war, um den stand der sachen auszukundschaften, kam 
heute früh mit der nachricht zurück, die straße nach vogogna und so auch 
weiter nach domod’ossola sey nicht zu passiren, übrigens sey man mit 
domod’ossola gänzlich ohne verbindung und wisse daher auch nicht, ob die 
schweitzer dilligence, welche uns dort aufnehmen sollte, über den simplon 
gekommen sey oder nicht; es blieb daher für uns nichts anders übrig als um-
zukehren. 

1 richtig Pallanzeno.
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 nach 8 uhr fuhren wir in einem elenden karren (denn die dilligence wäre 
zu schwer gewesen) nach Baveno zurück; eine Strecke, wo die Straße abge-
brochen war, machten wir zu fuß, dann fuhren wir nach Arona zurück, wo 
wir um 12 uhr anlangten. tesoir und franchet und unser 4. compagnon 
de voyage, ein stiller schweigsamer engländer, mr. nathaniel shieth, fuh-
ren eine stunde darauf nach eingenommenen diner mit dem eilwagen nach 
turin ab, von wo sie über den m. cenis nach Paris wollen, und so blieb ich 
allein; noch muß ich erwähnen, daß man uns hier unser Geld für den Platz 
der dilligence zurückgab, jedoch nach Abzug der gebühr für die fahrt von 
mailand nach ornavasso und von da nach Arona zurück. 
 nachdem ich von meinen reisegefährten Abschied genommen hatte, wel-
ches mir beinahe schwer fiel, so schnell gewöhnt man in solchen lagen sich 
aneinander, und dann blieb ich so ganz allein hier, ohne bestimmte Projekte, 
während sie nach Paris gingen, der ersten stadt der Welt, froh und freudig, 
sobald sie also weg waren, ging ich aus, um die statue des s. carlona einen 
Besuch zu machen; ungefähr eine 1/2 Stunde vor der Stadt auf der herrlich-
sten Plattform über dem see. Wie gewöhnlich gab es da wieder eine Anzahl 
engländer und engländerinnen und keine einzige hübsche darunter. die 
statue ist von erz 675 Zoll hoch und das Piédestal 275 Zoll, ich bestieg auf 
einer leiter dieses letztere und auch den heiligen bis unter die soutane (und 
qui dit avoir eu l’air très scandaleux). weil ich mir aber da bey jedem schritte 
den Kopf anstieß, so gab ich das weitere steigen auf; im Kopfe haben 15 Per-
sonen Platz, in jedem nasenloch 4, im Bauch 10 menschen. 
 der lago maggiore ist magnifique, nach meinem geschmacke bey weitem 
mehr als der lago di como, welcher so klein und zierlich wie ein englischer 
Park ist, während hier die hohen schweitzer Berge und die viel größeren 
Wassermassen das Ganze viel imposanter machen; was ich aber infam finde, 
sind die gerühmten Borromeischen inseln, besonders die isola Bella, die 
ganz wie ein joujou mit 100 thürmchen und spitzchen aussieht, welches 
Kinder aus Scherz auf’s Wasser gesetzt haben; solche Künsteleien im Ange-
sicht der großen natur sind erbärmlich.
 gerade während ich dieses schrieb, kam die nachricht, der simplon sey 
zur Noth zu passiren; morgen Früh 5 Uhr geht also eine Diligence oder ei-
gentlich ein char-à-banc weg, und theils zu fuß, theils in diesem karren 
werden die reisenden morgen bis domodossola gehen und tags darauf den 
Simplon übersteigen; ich war Anfangs unschlüssig, ob ich mitgehen sollte, 
entschloß mich aber dann für das gegentheil und werde mit dem morgigen 
dampfschiff nach magadino und von da nach Bellinzona gehen und von dort 
aus if possible den Gotthard übersteigen; if not, so treibe ich mich anderswo 
herum, oder eigentlich setze ich mich anderswo fest, denn irgendwo ruhig 
zu bleiben und nicht herum zu wandern war der Zweck dieses meines kur-
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zen Urlaubs; denn wenn ich während demselben mein längst in mir gereif-
tes und beschlossenes Werk auch nicht zu ende bringen kann, wie ich An-
fangs glaubte und hoffte, so will ich doch wenigstens den grundstein und die 
Hauptfondements zu demselben legen; fortbauen und ausschmücken läßt 
sich dann leichter selbst mitten unter den Zerstreuungen einer großen stadt 
und eines langweiligen Beruflebens. 
 dieser entschluß, dieses Projeckt ist aber in mir nach und nach zur 
selbständigen Reife gediehen; vor einem Jahr in der freien, großartigen 
schweitz, in einer Zeit der crisis meines innern, zu meinem dunkeln Be-
wußtseyn gekommen, habe ich dieselbe allmählich in mir herangebildet; 
meine reise, mein zerstreuungsvoller Aufenthalt in Wien und dann mein be-
ständiges, angestrengtes geschäftsleben in istrien haben dessen reife viel-
leicht verzögert, jetzt aber fühle ich den Augenblick gekommen, wo die idee 
zur Wirklichkeit werden oder aufgegeben werden muß; letzteres aber soll 
und darf nicht geschehen, denn sie ist das einzige glied in der kette, durch 
welche ich mit meinen uralten Wünschen und hoffnungen, die ich gottlob 
noch nicht aufgegeben habe, zusammenhänge; durch welche mir noch eine 
höhere, geistigere, ruhmvollere existenz zufallen kann, als die mir bisher 
beschieden war; deßhalb hänge ich mit Enthusiasmus an ihr als an dem ein-
zigen übrig gebliebenen rettungs-Anker jener entwürfe, jener Wünsche, die 
mir theurer waren und noch sind als mein leben, denn welcher andere Weg 
ist mir sonst offen? die diplomatie ist mir durch fürst metternich’s ausge-
sprochene persönliche Abneigung gegen mich verschlossen und liegt auch 
sonst nicht mehr so sehr in meinen Wünschen als sonst, seitdem ich erkannt 
habe, wie wenig ruhm dabei zu verdienen sey, ein gehorsames rad an ei-
ner alten, geistlosen, dem Untergang nahen Maschine zu seyn; ein thätiges 
(i.e. thätliches) eingreifen in die Weltläufe ist bey dem jetzigen politischen 
Zustand der Erde nicht thunlich; so will ich denn geistig in dieselben ein-
greifen, mir eine moralische macht formiren, überzeugt, daß der Augenblick 
kommen wird, wo sie zur phisischen Macht werden wird; Österreich wird 
meine stimme erkennen lernen wie die stimme gottes in der Wüste, es wird 
sie kennen, achten und lieben lernen, und die Zeit wird kommen, so hoffe 
ich, wo ich auf den schwingen der öffentlichen meinung auf den Platz gelan-
gen werden werde, welcher mir gebührt, zu dem ich mich berufen fühle. 

[Arona] 21. september
meine idee, gräfin lottum zu sehen, wird nun wohl zu Wasser werden, 
denn ich hatte sie gebeten, mir nach louèche zu schreiben, wo ich sie finden 
würde; nun aber ist es nicht mehr möglich; auch kann ich, solange ich nicht 
weiß, ob ich über den gotthard komme oder nicht, mir diesen Brief nirgends 
hin nachschicken lassen, so daß ich wohl erst dann ihren séjour erfahren 
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werde, wenn ich selbst schon an meine Heimkehr werde denken müssen; 
übrigens bin ich noch sehr im Zweifel, ob sie wirklich in der Schweitz ist; ihr 
letzter Brief war aus carlsruhe, und sie schrieb mir zwar darin, sie werde 
wahrscheinlich wieder in die schweitz zurück kehren, jedoch so confus und 
unbestimmt, daß ich es durchaus nicht für gewiß annehme. dieses, dann 
der umstand, daß ich nach diesen regengüssen wohl kaum von louèche 
über die Berge ins Berner oberland kommen dürfte (wie es meine Absicht 
war), endlich der ennui, zum 3. mal diese straße zu machen und 3 tage von 
hier bis louèche zu brauchen, wenn nicht, was sehr möglich ist, unterwegs 
wieder ein unfall eintritt, bewegen mich, heute nicht über den simplon zu 
gehen, sondern zu versuchen, ob ich über den Gotthard kann; auf jeden Fall 
aber bin ich heute noch in der schweitz, und dieses ist für mich unendlich 
viel werth, denn mit enthusiasmus liebe ich dieses schöne land, seine na-
tur, sein leben und seine institutionen, und hänge noch immer mit ganz be-
sonderer liebe an den rückerinnerungen des vergangenen sommers. Auch 
Gräfin Bombelles hätte ich gerne gesehen; es wird aber wohl nicht angehen, 
denn wie gesagt, mein hauptzweck ist nicht das herumreisen, sondern mir 
wo ein Plätzchen auszusuchen, und mit meinen 14 tag urlaub muß ich ge-
nau rath halten. 

Bellinzona 22. september
Gestern um 1 1/2 Uhr fuhr ich mit dem Dampfschiff von Arona ab; es ist 
wirklich eigen, daß Alles, was mit österreich in verbindung steht, das 
dampfboot ist ein österreichisches, so ganz besonders unelegant, uncom-
fortable und hinter dem Jahrhundert zurück seyn soll; dieser Steamer, auf 
welchem doch seit seinem Bestehen halb europa gefahren ist, ist ein so un-
geschicktes, elendes machwerk, daß man es ihm ansah, er sey ein vaterlän-
disches Produkt. gott besser’s, das war das sprichwort ich erinnere mich 
nicht mehr welches deutschen kaisers. 
 überhaupt ist es für mich immer und so auch dießmal ein eigenes, wohl-
thuendes gefühl, wenn ich die österreichische grenze hinter mir sehe, mir 
scheint da gleich der horizont freyer, meine gedanken werden weiter, um-
fassender, freier, erhabener, eine menge kleinlicher Preoccupationen und 
ideen fallen ab wie schuppen von der haut des geheilten Aussätzigen, und 
ich bin zufrieden mit mir selbst; so wie ich aber in Österreich bin, gerathe 
ich wieder in jenen dunstkreis der dummheit und muß mich ordentlich er-
mannen, um einen freyen, vernünftigen gedanken zu haben, denn meine 
gewöhnlichen gedanken drehen sich dort immer um das miserable einerley 
einer energie-, zweck- und interesselosen existenz, heute kammerherr zu 
werden, morgen auf der bureaucratischen eselsleiter zu avanciren oder ir-
gend einen spinat-orden zu erwischen, einer tänzerin die cour zu machen, 
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da oder dort eine langweilige visite zu robotten, einen neuen fauteuil oder 
ein neues Pferd zu kaufen und dergleichen erbärmlichkeiten mehr. und 
doch habe ich in mailand noch mehr geistige Anregung, als ich es bisher 
irgendwo in der monarchie gefunden habe, denn es existirt doch dort eine lit-
terärische, wissenschaftliche Anregung und Conversation; aber die trockene 
Wissenschaft allein füllt meinen geist, mein gemüth nicht aus, ich bedarf 
des Praktischen, der thätigkeit und einer bestimmten richtung für meine 
nahrungsbedürftige energie, denn: 

mich schuf aus gröberm stoffe die natur
und zu der erde zieht mich die Begierde.1 

deßhalb mußte ich über die grenze, um den grundstein zu meinem vor-
habenden Werk zu legen und gleichsam dessen tendenz und richtung zu 
bestimmen. Ausspinnen läßt sich dann der angefangene faden auch in der 
Heimath; hätte ich aber in derselben die Anfangslinien ziehen müssen, so 
wäre aus dem ding wahrscheinlich ein unding geworden. so lese ich jetzt, 
um mich vorzubereiten, mehrere dahin einschlagende Bücher, unter andern 
eines, auf welches ich wie begreiflich sehr gespannt war, als mein Buchhänd-
ler mir es ankündigte, nähmlich: österreich im Jahre 1840, von einem öster-
reichischen staatsmann,2 jedoch ist dieses Buch ein elendes machwerk in 
dem allerschlechtesten Zeitungs- und noch dazu österreichischen Zeitungs-
styl geschrieben und durchaus jeder höheren Ansicht, jedes höheren stand-
punktes entbehrend, kein ganzes sondern nur ein conglomerat mehrerer, 
dem staats-schematismus entnommener facta ohne alle ordnung, logik 
und Beurtheilung, kurz aus dem ganzen Buch ist kein resultat zu ziehen, 
ebenso wenig als der verfasser selbst daran gedacht hat oder im stand gewe-
sen wäre, ein solches zu ziehen; doch aber ist es durchaus nicht in einem für 
österreich durchgehends günstigen sinn geschrieben und dürfte auch höchst 
wahrscheinlich strenge verbothen werden. solche Werke können immer an-
dern über denselben gegenstand erscheinenden wohl Anfangs, eben durch 
ihre gehaltlosigkeit, schaden, können aber für ein wirklich vorzügliches Buch 
späterhin nur als Folie dienen; es fällt mir jedoch sicher nicht im Mindesten 
ein, diese Bemerkung schon im voraus auf mich beziehen zu wollen. 
 Die Gesellschaft auf dem Dampfboot war ziemlich indifferent; viel Eng-
länder, eine gesellschaft von 4 jungen holländern, die ganz comme il faut 

1 friedrich v. schiller, Wallensteins tod, 2. Aufzug, 2. Auftritt: Wallenstein an max Picco-
lomini.

2 (ferdinand leopold graf schirndinger v. schirnding,) österreich im Jahre 1840. staat und 
staatsverwaltung, verfassung und kultur. von e. österr. staatsmanne (leipzig 1840).
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aussahen, aber entsetzlich viel und laut sprachen, sonst lauter italiener, 
und folglich vulgar people, unter anderm ein geschwätziger kreutzlustiger 
monsieur, der ein Paar katzen mit sich hatte und, so oft er sie ansah, vor 
Entzücken aufschrie; ein affectirter junger Kerl, von Kopf zu Fuß lichtbraun 
gekleidet (ich hielt ihn für einen capuziner in civilkleidern), der mich durch 
sein unaufhörliches Auf und Ablaufen beinahe aus der fassung brachte, etc. 
ein junger mensch bemerkte gegen das ende unserer fahrt zu seiner großen 
Bestürzung, daß man seinen koffer aus versehen auf irgend einer früheren 
landungsstation ausgeschifft habe, worauf ihn der schiffscapitän mit der 
versicherung tröstete, es müsse ja dafür der koffer jenes herren zurückge-
blieben seyn. die fahrt war superbe, der lago maggiore ist magnifique, ohne 
allen vergleich mehr als der kleinliche ignoble lago di como. von Arona bis 
Pallanza und intra ist er ganz besonders schön durch die größe des Wasser-
spiegels der Berge im hintergrund und durch die menge der ortschaften, 
inseln, villas etc., über die Borromeischen inseln wiederhole ich mein ur-
theil von letzthin; von Intra an, wo sich der See verengt, wird er wilder und 
nicht weniger majestätisch; zuweilen erinnerte er mich an den Vierwald-
städtersee; bey Cannero stehen 2 alte zerfallene Schlösser mitten im See 
wie im rhein der mäusethurm. nach 8 uhr Abends waren wir in magadino, 
der Endpunkt des Sees, und ich betrat schweizerischen Boden; das Hotel 
de la Poste war weniger als mittelmäßig. heute früh nach 11 uhr fuhr ich 
nach langem herumzanken mit den spitzbübischen vetturino’s hieher, wo 
ich gegen mittag ankam und in dem ebenfalls ziemlich miserablen hotel de 
l’Aigle abstieg; ich begreife nicht, daß die Gasthäuser, die in der deutschen 
und französischen schweitz so excellent sind, in der italienischen so schlecht 
ausfallen.
 der gotthard ist zu passieren, der eilwagen geht aber erst übermorgen 
Früh von hier ab; bis dahin also muß ich hier bleiben und werde diese Zeit 
mit lesen hinbringen, was jetzt ohnehin noch eine nothwendige vorarbeit 
und einleitung ist, also verliere ich dadurch eigentlich keine Zeit. 
 ich schrieb gestern noch von Arona aus an die Briefpost in louèche, um 
meine Briefe nach luzern zu schicken, denn dort will ich mich auf die Paar 
tage, die mir noch gegönnt sind, niederlassen.

[Bellinzona] 23. september
Bellinzona ist ein kleines, langweiliges, düsteres Nest; die Lage ist schön, 
wild, in einer ziemlich engen thalschlucht zwischen hohen felsen, die aber 
beinahe alle dicht bewachsen sind, und in deren hintergrund sich die kah-
len himmelhohen gebirge der inneren schweitz, z.B. der s. gotthard etc. 
erheben. diese sind nun schon Alle mit schnee bedeckt, und es ist auch hier 
schon ziemlich kalt, so daß ich fast den ganzen tag beim kaminfeuer sitze. 
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gestern war ein sehr rauher, unfreundlicher schneetag, Abends fing es an 
zu regnen und regnete fort bis heute mittag, und so ist es jetzt ein wenig 
wärmer geworden; doch sieht man es gleich, daß man das Clima Italiens 
verlassen hat. 
 ich bin gestern und heute den ganzen tag zu hause gewesen und habe ge-
lesen und geschrieben, und es war mir auch nicht einen Augenblick die Zeit 
zu lange; ich habe an mein Werk Hand angelegt und mit flüchtiger Hand 
einige Blätter geschrieben; was ich jetzt schreibe, ist ohnehin mehr Skizze 
als bleibend, denn die feile soll erst angelegt werden und das ganze bes-
ser ausgearbeitet, wenn ein mal die hauptfäden gespannt und die haupt 
Ideen niedergeschrieben sind; es wird mir aber ziemlich sauer, was ich dem 
umstand zuschreibe, daß es die erstlinge meiner feder sind, und ich daher 
mit größerem Zagen und Wichtigkeit daran gehe als ein abgehärteter durch 
lange Praxis indifferent gewordener scriblfax. 
 das Buch österreich im Jahre 1840 erscheint mir nachgerade so dumm, 
daß ich mich versucht fühle, eine recension deßselben als vorläuferin des 
meinigen in die Welt zu schicken.
 in dieser stadt ist durchaus nichts merkwürdiges zu sehen, ausgenom-
men das Portrait des colonells g. luvini-Perseghini, des großen revolutio-
närs vom december vorigen Jahres1 und jetzigen Präsidenten des cantons 
ticino, dessen Bild sammt einer tirade über freyheit etc. von allen Wänden 
hängt. 
 gestern nach meiner Ankunft ging ich spazieren und sah auf dem felsen, 
auf welchem das schloß steht, ein schaf, welches sich in einer höhle jenes 
schauerlich gezackten und jähen felsens verlohren hatte und nunmehr trotz 
aller Anstrengungen sich nicht mehr aus derselben, welche von ungeheu-
ren Abgründen umschlossen war, herab wagte; ein Mal versuchte es dieß 
und wäre um ein haar, hätte es sich nicht an einem strauch festgehalten, 
in die Tiefe gestürzt; unten standen ein paar Buben und warfen das arme 
thier mit steinen, um es hervor zu treiben, doch umsonst. Als ich Abends je-
nen spaziergang wiederholte, stand das schaf noch dort, und es waren noch 
2 andere, die auf dem felsen weideten, dazu gekommen, und sie wurden 
noch immer mit Steinen geworfen; eine große Menge Menschen hatte sich 
versammelt; da kletterten 2 Burschen mit der unbegreiflichsten Keckheit 
auf umwegen den felsen hinauf und in die höhle hinein und brachten die 
Schafe glücklich heraus; mir war das Schauspiel interessant, weil ich es nie 
für möglich gehalten hätte da hinauf zu kommen. An der tracht der hiesigen 
Bauern ist nichts besonderes, die Weiber tragen strohhüte oder kleine ziem-

1 Am 6.12.1839 wurde die ultramontane regierung des kantons tessin gewaltsam von der 
liberalen opposition gestürzt.
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lich nette häubchen, und männer und Weiber höchst ungeschickte hölzerne 
Sandalen; im Übrigen ziemlich wie die lombardische Volkstracht; der Can-
ton scheint erzkatholisch trotz der vorjährigen Revolution; eine Unzahl Pfaf-
fen mit dreieckigen Hüten vor den Caffeehäusern etc., kurz ganz italiänisch; 
die treuherzige Art der schweitzer, alle fremden zu grüßen, fängt hier schon 
an. 
 seit der revolution vom december vorigen Jahres ist der kanton der fo-
yer der revolutionären Propaganda für italien und in steter correspondenz 
mit dem Pariser Haupt Club; das war auch der Hauptgrund, weßhalb diese 
revolution gemacht wurde, mittelst schweren geldes, sie soll den urhebern 
800.000 fr. gekostet haben; die Haupt-Moteurs waren die Brüder Ciani aus 
mailand, refugies und sehr reich, sie nahmen auch deßwegen die Amnestie 
nicht an, sondern begehrten und erhielten denn auch die förmliche entlas-
sung aus der österreichischen staatsbürgerschaft und leben nun ganz im 
Kanton Tessin; dieses italiänische Gesindel ist dem Teufel zu schlecht; jede 
meinung, jede farbe kann durch wahre, innige überzeugung und reinere 
Absichten Achtung einflößen, aber solchen elenden miserablen dreckseelen, 
als es diese wälschen liberalen sind, gebührt nichts als ein strick und der 
galgen. die regierung ist abwechselnd durch 6 Jahre in Bellinzona, lu-
gano und Locarno, wo sie jetzt ist; ein Consiglio di Stato (9 Räthe mit 80 
louisd’ors Besoldung, wovon stets 5 anwesend sein müssen) und der gran 
consiglio. 

luzern 25. september
hier bin ich endlich und unendlich froh, den gotthard hinter mir zu haben, 
denn die reise hieher war höchst lästig und beschwerlich, und ich gedenke, 
sie nicht so bald wieder zu machen; ich habe in meinem Leben keine so er-
bärmlich organisirte Anstalt gesehen als diesen gottharder eilwagen, und 
dazu das infame Wetter, welches mich bis hieher begleitete, denn es regnete 
fast ununterbrochen, erst jetzt scheint es sich wieder aufheitern zu wollen, 
dabey ist es aber grimmig kalt. 
 gestern um 6 uhr früh verließ ich Bellinzona in einem elenden karren 
von einem Beiwagen (denn der eilwagen war schon von mailand ganz voll), 
den wir noch dazu auf jeder station wechseln mußten. überhaupt seit gott 
in seinem Zorn die eilwägen erfunden, und ich sage mit dumas, daß es 
außer den galeerensclaven keine größere knechtschaft gibt als die eines 
Reisenden in der Diligence, mit mir fuhren 2 Kaufleute, ein Franzose und 
ein Piemontese, und von faido aus ein deutscher fußreisender. 
 von Bellinzona aus fährt man längs dem ticino in einem ziemlich brei-
ten Thale fort, welches sich jedoch allmählich verengt; es ist recht hübsch, 
jedoch nichts besonderes, außer den unzähligen mitunter magnifiquen Cas-
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caden zu beyden seiten des Weges, wovon wohl auch einige den beständigen 
Regengüssen zu verdanken waren; doch regnete es bis gegen Abend heute 
nicht oder doch nur sehr wenig, dagegen nahmen sich die Wolkenstreifen, 
die an den Bergen hiengen und zuweilen kurzes herausbrechen der sonne 
auf einen moment, einige magische Beleuchtungen, wunderschön aus. Bey 
Biasca theilt sich das thal in 2 thäler, davon das eine, valle di Blenio, 
rechts gegen graubünden hin, das andere aber, leventina, wodurch wir im-
mer längs dem Ticino hinfuhren, links fortgeht; dieses wird dann immer en-
ger und schauerlicher, hohe, theilweise kahle felsen und dazwischen fast 
nichts als die straße und der fluß, der immer schäumender und tosender 
wird durch die ungeheueren Felsmassen, die seinen Weg hemmen; mich er-
innerte das ganze eine Zeit lang lebhaft an den Weg durch obersteiermark 
längs der mur von gratz bis zum semmering. Zwischen giornico, dem be-
rühmten schlachtfeld, wo die schweitzer 1478 die Armee des visconti in 
den engen felsenschluchten und auf dem ausgetretenen und gefrorenen ti-
cino aufs haupt schlugen, und lavorgo fängt die erste steigung an, und da 
befindet sich auch der berühmte superbe Fall des Ticino, welcher mit einem 
donnerähnlichen getöse und ganz in schaum aufgelöst über und durch die 
felsblöcke stürzt und sich ein mal durch 2 kaum 1 1/2 klafter entfernte 
felsen drängen muß, die scene ist superb, und gerade über den höchsten 
Fall führt eine Brücke; diese Partie machten wir zu Fuß, da eben hier eine 
sehr bedeutende Steigung ist. Bey Faido ist ein magnifiquer Wasserfall, 
Fadareio genannt; in Faido wechselten wir Wagen und fuhren weiter; von 
da an fängt der klassische Theil der Gotthard-Straße an; fürchterlich sind 
die verwüstungen, die der ticino im vorigen Jahr angestellt hat. die an 
10–12 orten ganz zertrümmerte, nunmehr völlig vernichtete straße sahen 
wir in ihren ruinen noch, man will sie nun nach und nach ganz in die 
felsen hineinhauen, eine enorme, für den kanton fast unerschwingliche 
Auslage; wir fuhren über provisorische, durch das vom Ticino verlassene 
flußbett gebahnte Wege und ebenso provisorische hölzerne, nicht immer 
feste Brücken. noch fürchterlicher aber waren, weil ganz frisch und die 
spuren jeder einzelnen verwüstung noch ganz sichtlich, die verheerungen 
dieses verderblichsten aller Ströme in diesen letzten Tagen; mehrere dieser 
holzbrücken wieder abgerissen, häuser, mühlen, felder etc. vernichtet, 
Bäume entwurzelt, kurz das schauspiel ebenso grandios als schauerlich. 
hierauf kamen wir durch die sublimen carrièren, wo sich die straße, in den 
felsen gehauen, durch eine kaum 3 klafter breite schlucht, beiderseits von 
nackten felsen à pic begränzt, durchwindet, viele 100 fuß tief unter der 
Straße der schäumende, rasende Ticino; ich habe in meinem Leben nichts 
ergreifenderes, großartigeres gesehen, ich war wie verdutzt, und zum er-
sten mal fühlte ich mich ordentlich darnieder gebeugt von der erhabenheit 
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der Scene um mich herum; kurz vor Airolo wiederholt sich dieses Schau-
spiel, jedoch nicht mehr so furchtbar und lange. 
 Am Ausgang jener Carrière ist Dazio grande; von da an fuhren wir durch 
Alpenwiesen ohne bedeutende Steigung bis Airolo fort; jedoch wurden hier 
erst die beispiellosen verheerungen des ticino recht sichtbar. häuser, die 
noch wie durch ein Wunder schwebend da standen; andere wovon nur mehr 
eine mauer stand, und doch noch das ganze dach darauf ruhte, abgerissene 
zerstörte mühlen, Wohnungen, felder, Bäume, eingesunkene hütten etc., 
kurz es ist nicht zu beschreiben. 
 vor Airolo ist noch ein superber Wasserfall, wo das Wasser im herab-
fallen durch einen so partirten Block wieder bedeutend in die höhe ge-
trieben wird und so in einem ungeheuern schwung einen zweiten furcht-
baren Wasserfall bildet. Airolo liegt auf einer Alpenebene am fuß des 
Gotthard; links geht das Thal des Ticino noch einige Stunden weiter bis 
zu seinem ursprung, wo dann Wallis und das Berner oberland anfängt, 
dessen Berge, z.B. die furka, man von hier sieht, so wie auch den rhone-
gletscher etc. 
 in Airolo speisten wir, und da lernte ich meine reisegefährten im haupt-
eilwagen kennen: es waren ein norddeutscher äußerst beweglicher und 
wortreicher Baron [und] herr von frank, welchen ich mich hinterdrein er-
innerte, im vorigen Jahr bey Bombelles in interlaken gesehen zu haben. 
Das fiel mir aber wie gesagt erst späterhin und aus seinen Reden ein, und 
als er mich, wie ich sah, nicht kannte (was natürlich ist, da er mich nur 
ein Mal, glaube ich, flüchtig sah, und ich damals Schnurrbart trug), und 
ich zudem nicht wollte, daß Bombelles meinen Aufenthalt in der schweitz 
erführen, aus mehreren gründen und hauptsächlich, weil sie es mir gewiß 
übel nehmen würden, sie nicht besucht zu haben, so beschloß ich, ihn zwar 
nicht zu meiden, was unmöglich gewesen wäre, sondern ihn von jeder spur 
meiner Person abzubringen, und warf daher wie zufällig Äußerungen hin, 
die ihn glauben machten, ich sey militär, da ich meine nationalität schon 
der Sprache wegen nicht verläugnen konnte; der Baron aber schimpfte und 
schrie viel mit der mir unendlich zuwideren norddeutschen Beweglichkeit 
und suffisance, war aber außerdem ein sehr gebildeter und angenehmer, 
viel gereister Gesellschafter; er heißt, glaube ich, Baron Guttersheim1 und 
ist ein Westfale. das schreien und großmaul führen ist mir übrigens beson-
ders im Eilwagen sehr zuwider; wenn ich seulement [?] bin und im Eilwa-
gen reise, bin ich der niederträchtigste, geduldigste mensch von der Welt, 
lasse mich mit füßen treten, verlange gar nichts und bin, in meines nichts 
durchbrechenden Gefühle, froh, wenn mich die Leute nicht prügeln; doch 

1 dieser oder ein ähnlicher name sind nicht feststellbar.
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aber macht mir diese Art zu reisen gerade jetzt, wo es eine Art von inco-
gnito lustreise ist, spaß. 
 in Airolo wurden wir zu meinem großen Ärger und durch die über alle 
Begriffe schlechten Anstalten lange aufgehalten, erst war am Wagen (wir 
bekamen Alle leichte Wägelchen) zu richten und zu schmieden, dann kam 
das Brieffelleisen nicht, dann der conducteur etc. endlich um 5 uhr fuhren 
wir ab. 
 gleich von Airolo aus geht die straße längs des ersten Bergrückens in den 
felsen gehauen im Zickzack beinahe eine stunde lang hinauf, so daß man 
diese ganze Zeit hindurch immer im Angesicht von Airolo bleibt; wie man 
oben ist, kommt man bald über Alpenebenen mit einzelnen châlets hie und 
da und manchmal auch einen Arm des ticino, welcher hier oben entspringt, 
neben sich und mehrere mitunter sehr schöne Wasserfälle; nach und nach 
hört alle vegetation auf, und hier wurde es auch nacht, so daß ich vom Weg 
wenig mehr sah; dazu fing es an, entsetzlich zu regnen; übrigens biethet der 
Weg von hier an, wie man mir sagte, keine besonderen Schönheiten dar; auf 
dem gipfel fanden wir etwas, jedoch nur wenig schnee und hier und da zer-
streut einige Wirthshäuser; vom Gipfel an goß es noch etwa 1 1/2 Stunden 
abwärts nach hospital,1 wo wir um 9 ankamen und übernachteten; es war 
im grund eine halsbrecherische fahrt zu dieser stunde, in diesem Wetter, 
ohne laternen und, wie ich erst in hospital erfuhr, ohne conducteur, denn 
dieser war aus Bequemlichkeit oben zurück geblieben; saubere Anstalten! 
der Wirth oder, wie wir dann später erfuhren, oberkellner in hospital, ein 
junger Bursche, war über die maßen arrogant und impertinent mit Allen 
ausgenommen mit mir. 
 der Piemontese hatte den ganzen Weg von Airolo her zu fuß gemacht, 
worüber sein französischer compagnon über die maßen unruhig war, als 
wir ohne ihn nach hospital kamen, da er glaubte, er habe den Weg verfehlt 
und so den Wagen verpaßt; aber er kam dann mit dem 2. Wagen nach, wel-
cher ihn kurz vor hospital aufgenommen hatte. ich schlief in einer kleinen, 
eiskalten stube ziemlich schlecht, und tags darauf gegen 1/2 7 fuhren wir 
weiter; der Baron, Herr von Frank und ich in einem Wagen; leider war das 
Wetter noch immer abscheulich, und regnete ohne unterlaß, so daß wir die 
Spitzen der Berge nicht sehen konnten; die Straße ist übrigens von hier an 
ein wahres Wunderwerk menschlicher kunst, zuerst kommt Andermatt, 
auf einer hochebene dann das urnerloch, eine in den felsen gehauene gal-
lerie als durchfahrt, wie bey Belluno, chiavari etc. gleich darauf ist der 
berühmte prachtvolle fall der reuss mit einem unbeschreiblichen getöse 
und in einer fast unabsehbaren Tiefe; gerade über denselben ist die Teu-

1 richtig hospental.
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felsbrücke gebaut, weil sie der teufel gegen dem gebaut haben soll, daß die 
Seele des ersten darüber Gehenden sein seyn sollte; doch prellte ihn der 
landammann von hier, indem er einen Pudel vorauslaufen ließ, worüber 
der teufel ergrimmt einen großen stein auf die Brücke schleuderte, um 
sie zu zerstören, jedoch gerade als der Pfarrer und clerus von Alt[d]orf 
sie einsegnete, so daß der Felsenblock machtlos daneben hinfiel und noch 
heute der stein des teufels heißt. die straße geht dann immer längs der 
reuß und 3 bis 4 mal auf beinahe ebenso schauerlich kühnen Brücken über 
dieselbe; das Ganze ist sublime und muß es noch mehr gewesen seyn, als 
noch der alte reitweg bestand, welcher noch acto sich in großen, gut erhal-
tenen fragmenten unter und längs der jetzigen kunststraße hinzieht, denn 
dieser enge und kühn gebaute reitweg harmonierte besser mit der scene-
rie; zu dieser gehörte auch jene noch vollkommen erhaltene Teufelsbrücke, 
denn die, worüber die Wägen passiren, ist erst vor 20 Jahren zugleich mit 
der straße gebaut, und es verlohren dabey allein 39 menschen ihr leben. 
 So geht dieser magnifique Weg ein paar Stunden fort, ein Naturwun-
der nach dem anderen; bald nach Wassen kommt der Pfaffensprung, eine 
stelle, wo die reuß so von den felsen verengt wird, daß die sage erzählt, 
ein von häschern verfolgter geistlicher sey, um sich zu retten, samt einem 
entführten mädchen darüber gesprungen. in Amsteg ist man ganz in der 
Ebene; dort hielten wir eine 1/2 Stunde an, und von da ging es über den hi-
storisch-klassischen Boden der schweitz weiter, längs der (theilweise schon 
wieder ausgetrettenen) reuss an den ruinen des schlosses Attinghausen, 
nudenz [?] (bey Altorf) Zwing uri, Bürglen etc. nach Altorf, wo die gasse, 
in welcher tell schoß, noch steht, so wie die Plätze, wo er und sein knabe 
stand; wir fuhren durch dieselbe. Bald darauf waren wir in Fluelen und 
schifften uns auf dem Dampfboot ein; es regnete noch in einem fort, und 
ich brachte beinahe die ganze Zeit der Überfahrt unten in der Cajüte zu; 
im grund ewig schade, obwohl ich den see schon von früher her kenne, nur 
die tell’s kapelle, das grütli, Beckenried, Weggis, etc. sah ich bey meinen 
momentanen Erscheinungen am Verdeck; auch presentirte sich das Alles 
bey dem Wetter durchaus nicht schön; erst kurz vor Luzern, wo wir um 4 
uhr ankamen, heiterte sich das Wetter auf. ich wollte wie im vorigen Jahr 
beym cygar wohnen, konnte aber den einladungen jener beyden herren 
nicht ausweichen, welche mich engagirten, mit ihnen zum cheval blanc zu 
gehen, wo man auch recht gut ist; doch war es mir unangenehm, weil ich für 
mein frank gegenüber angenommenes incognito fürchtete. 
 schwytz, uri, unterwalden und glarus sind die einzigen 4 cantone, die 
noch nach alter sitte lands-gemeinden statt der großen räthe haben. 
 nach einem sehr comfortablen diner und caffée im salon beym ka-
minfeuer (denn es ist grimmig kalt) mit meinen 2 reisegefährten, ging ich 
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ins Theater, wo Don Juan auf das gräßlichste écorchirt wurde; Madame 
Birch-Pfeiffer ist Unternehmerin; dort fand ich auch jene beyden Herren 
und ging dann mit frank etwas herum etc. frank ist ein gutmüthiger, an-
genehmer mensch, sehr gefällig und freundlich, und für einen reisenden 
in der Schweitz, die er von Grund aus kennt, sehr nützlich; als Diplomat 
aber scheint er mir eher nicht sehr ausgezeichnet und wissenschaftlich; 
überhaupt mehr einer der untergeordneten handlanger der diplomatie als 
sehr tief eingeweiht in die historischen und staatswissenschaftlichen vor-
kenntnisse, die dem Staatsmann unentbehrlich sind; übrigens ist er ein 
passionirter maler und kennt auch sonst aus der erfahrung die schweitzer 
Zustände ziemlich genau, obwohl er sie ganz regelrecht durch die k.k. oder 
vielmehr fürst metternichische Brille ansieht, welche gerade nicht immer 
am richtigsten zeigt. 

Wenn der Pilatus setzt auf den hut,
So steht das Wetter im Lande gut; 

Wenn er hat einen degen, 
so gibt es regen. 

[luzern] 26. september
heute vormittags war ich bey dem Pfyffer’schen denkmal der am 10. Au-
gust, 2., 3. September 1792 in Paris gefallenen Schweitzer; der in einen 
Felsen gehauene Löwe von Thorwaldsen; als Custod dabey ist ein ehema-
liger schweitzer gardist in seiner alten uniform, eine theatralische mu-
merey; das Monument ist aber schön und edel. Dabey ist ein Cottage mit 
schweitzer Ansichten, costumes, Arbeiten etc. nachmittags spazierte ich 
längs des see’s in der heimlichen gegend, und einer sehr hübschen dame, 
die sich öfters nach mir umsah, nachgehend, kam ich in ein deliziöses gar-
tenhaus beinahe mitten im see, welches einem herrn friedrich Balthasar 
von Luzern gehört; der Eigenthümer war äußerst freundlich, zeigte mir alle 
herrlichkeiten dieses ganz charmanten Aufenthalts und ließ mich dann in 
seiner barque zurück rudern; die Dame aber sah ich nicht wieder; sie war 
seine schwiegertochter. 
 Abends hatte ich eine Aventure mit einer hübschen schweitzerin von 
der leichten sorte aus einem dorfe unweit von hier, die mich mit aus der 
stadt führte und mich auf morgen zu sich einlud, was aber wohl schwerlich 
geschehen wird.
 mein norddeutscher Baron secchirte mich heute morgen, mit ihm eine 
partie von 2 tagen nach engelberg zu machen, was mir, als ich ruhig hier 
sitzen und arbeiten will, nicht convenirte; nothgedrungen aber willigte 
ich ein, mit ihm wenigstens bis nach stans zu fahren, von wo ich bis zu 
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tisch wieder hier seyn werde. heute früh war ich auf der Post und keinen 
Brief von Gräfin Lottum, sie wird also wohl, wie ich dachte, gar nicht in der 
Schweitz seyn; ich hätte sie unendlich gerne wieder gesehen, denn ihr Bild 
ist eines der liebsten, welches ich in der Erinnerung trage; doch jetzt wäre 
es wohl in jedem falle schwer gewesen, und dann ist italien ein land, wo 
ich sie wohl bald sehen dürfte. 

[luzern] 28. september
Aus unserer Parthie nach stans ist nichts geworden, weil das Wetter ge-
stern Früh zweifelhaft schien. Ich arbeitete Vormittag lange; die Direction 
ist gegeben, der Plan ist reiflich durchdacht, und die Ausführung werde ich 
in mailand fortsetzen, wo ich mehr ruhe und, was für mich wenigstens die 
Hauptsache ist, mehr Comfort um mich habe als hier; ich glaube, auf einem 
harten sessel in einem leeren öden Zimmer würde ich in meinem leben 
nichts Gescheidtes zusammen bringen; deßhalb war mir auch meine bishe-
rige interims-Wohnung in mailand so im höchsten grad fatal, und deßhalb 
freue ich mich nun auf meine neue, die ich mir so comfortable als möglich 
einrichten will. 
 später stieg ich mit frank und einem Bekannten von ihm, einem eidge-
nössischen oberstleutnant und luzerner Patrizier herrn v. ehlger,1 herum; 
dieser ist ein sehr interessanter gebildeter mann, der in frankreich, Baden 
und spanien gedient hat und viel erlebte. 
 nachmittags fuhren wir 3 nach küssnacht auf einem herrlichen Weg, 
bey der ruine habsburg (lauffenberg) vorbey und durch das dorf meggen, 
wo sich die Begebenheit mit rudolf von habsburg und dem Pfarrer zuge-
tragen haben soll, welche schiller in seiner berühmten Ballade so schön 
besungen hat;2 auch ist ober dem eingang der Pfarrkirche ein Bild, welches 
jenes ereigniß vorstellt. in küssnacht war großes freyschießen von drei 
Schützengesellschaften von Luzern, Schwytz und Zug; es war schon vor-
bey, und die schützen saßen beym diner, wobey viel toasts ausgebracht 
und speeches, politische und andere gehalten wurden; gerade als wir dazu 
kamen, sprach einer auf seiner Bank stehend von Arnold v. Winkelried, 
von der schweizerischen tapferkeit etc. und sagte: Ja, wenn man für einen 
fürsten, der über Alles gebiethet, kämpfen soll, da glaube ich wohl, daß 
man keine solchen thaten vollbringt, aber wir schweitzer, wir kämpfen für 

1 richtig franz elgger von froberg. er wurde 1847 generalstabschef der truppen des schwei-
zerischen sonderbunds und trat nach dessen niederlage in die päpstliche Armee ein, wo er 
zum general aufstieg.

2 friedrich schiller, der graf von habsburg (1803). geschildert wird, wie rudolf von habs-
burg einem Priester sein Pferd überlässt, damit er einem sterbenden die kommunion brin-
gen kann.
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uns (großer lärmender Beifall), und in diesem train ging es fort zu großem 
diplomatischen Ärger Franks; dazwischen feuerten bey jedem neuen Toast 
die kanonen. Auf der rückfahrt wurde viel von Politik und den Zuständen 
der schweitz gesprochen. ehlger ist von der aristocratischen, in luzern 
unterlegenen Parthey, jedoch gemäßigt und uns österreichern gegenüber 
noch immer ein sans-culotte. 
 heute ist frank fort und auch der preußische Baron, der bey der ge-
sandtschaft in Cassel ist; es wurde mir in der letzten Zeit sehr sauer, mein 
incognito zu bewahren, denn da ich frank noch im eilwagen, und zwar 
auf seine eigene frage und um ihn über meinen nahmen zu täuschen, zu-
gegeben hatte, ich sey militär, so setzten er und ehlger mir nun die dau-
menschrauben an, und letzterer als selbst soldat verwickelte mich in mi-
litärische Gespräche, aus denen ich mich aber so gut als möglich zog; im 
grunde hätte ich besser gethan, da ich mich ein mal nicht bekannt geben 
wollte wegen Gräfin Bombelles und Lottum, Luzern bald zu verlassen, um 
so jeder näheren Berührung mit Frank auszuweichen; denn obwohl er bis 
jetzt keine Ahnung hat, wer ich sey (was ihn interessirt hätte, da er mei-
nen nahmen hundert mal von Bombelles und lützow gehört haben wird), 
so werden wir doch ohne Zweifel über kurz oder lang irgendwo zusammen 
treffen, und dann wird er erfahren, wenn er es nicht früher durch einen je-
ner tausend Zufälle erfährt, daß ich ihm ein X für ein U gemacht habe; ich 
habe ihm zwar keinen falschen nahmen genannt, sondern nur gemieden, 
ihm meinen wahren zu nennen, aber selbst dieses muß seine neugierde 
und, wenn er ihn erfährt, seine conjecturen erregen, ein Beweis mehr, daß 
das Lügen nie gut ist. Enfin la sottise est faite. 
 heute früh machte ich eine promenade nach dem grietsch, ein herrlich 
gelegenes landhaus auf einem hohen hügel oberhalb luzern mit einer su-
perben Aussicht nach allen 4 Seiten; weil ich aber im Hinaufsteigen den 
Weg nicht fand, mußte ich auf dem nassen und schlüpfrigen grase beinahe 
à pic hinauf klettern, wobey ich oft auf allen vieren kroch und mich an den 
sträuchern hinaufzog, eine halsbrecherische tour, aber wie ich ein mal im 
steigen war, konnte ich nicht mehr zurück. da ich mich nun hier ennuyire, 
werde ich wahrscheinlich morgen nach Zürch abfahren und vielleicht von 
da einen Ausflug nach Baden im Aargau machen; von Zürch gehe ich dann 
über chur und den splügen nach hause, wo ich sonntag den 4. oktober 
früh eintreffen werde. 

Zürch 30. september
Gestern um 12 Uhr Mittags fuhr ich mit dem Eilwagen von Luzern ab; ich 
fuhr sehr bequem ganz wie in meinem eigenen Wagen, da wir nur 3 Per-
sonen waren, wovon einer hinten im Coupé saß; ich saß daher Anfangs im 
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cabriolet, und dann setzte ich mich in den Wagen, wo ich fast die ganze 
Reise über las; der ganze Weg war charmant, wie durch einen englischen 
Park, besonders in den Kantonen Luzern und Zürch; alle Augenblicke eine 
andere Parthie hügel, Wasser in menge, Wiesen, Bäume und dazwischen 
die deliziösen Schweitzer Bauernhäuser; wir fuhren über Sies, Kronau, wo 
wir Pferde wechselten, und den ütliberg. nach 7 uhr waren wir in Zürch, 
wo ich wieder im Hotel Bauer abstieg; ich befinde mich da sehr comfortable, 
und es thut mir leid, daß ich das langweilige luzern und den ziemlich bour-
geoisen Gasthof dort nicht früher mit dem hiesigen vertauscht habe; man 
ist hier so ganz excellent und hat u.a. einen salon de lecture im hotel mit 
Journalen, Zeitschriften und einer kleinen aber sehr gewählten Bibliothek; 
das ist für mich ein großes agrément, auch werde ich meiner confortomanie 
und eigentümlichen reisemaniren getreu nicht nach Baden gehen, sondern 
morgen noch hier bleiben und tags darauf mit dem eilwagen nach chur 
und wieder Tages darauf von da weiter nach Hause fahren; ich hätte die 
übermorgige reise gern mit den dampfschiffen auf den Zürcher und Wal-
lenstädter seen gemacht, aber mit dem 1. oktober, also morgen, hört die 
correspondenz derselben mit den eilwägen auf. mein reisen besteht wirk-
lich nur in einem Jagen nach bequemen gasthäusern, canapés und kami-
nen, dabei sieht man nicht viel, führt aber ein comfortables, behagliches 
beschauliches Leben, et celà me suffis. 
 heute war ich in der gemälde-Ausstellung in dem neuen spital-gebäude 
oberhalb der Stadt an der Straße nach Winterthur; fast durchgehends Land-
schaften, darunter einige magnifique von Calame, Diday etc., und meistens 
genfer maler, auch waren 3 stücke von frank, wirklich recht hübsch, da, 
die ich ihm hatte versprechen müssen, falls ich her käme, anzusehen.
 in der Buchhandlung grell und führte wühlte ich wieder comme de cou-
tume herum, fand aber nicht viel gescheidtes, ebenso wenig als bey mayer 
in luzern. da hat mein tendler und schäffer in mailand ebensoviel, wenn 
nicht mehr.1 
 Ich hatte eine geheime Hoffnung, hier Gräfin Lottum zu finden oder doch 
etwas von ihr zu erfahren, sie ist aber nicht hier, das erfuhr ich auf der Post. 
noch hatte ich eine kleine bonne fortune mit einer hübschen restaurateurs-
tochter im theater gebäude, an der Alles schön war bis auf die Zähne. 

[Zürich] 1. oktober 
Zürch hebt sich wirklich auffallend; seit dem vorigen Jahr ist wieder eine 
menge neuer häuser und neuer Anlagen entstanden, zudem herrscht hier 

1 die Wiener Buchhandlung und verlag tendler & schäfer [sic], seit 1846 wieder (wie bereits 
von 1819–1838) tendler & co., hatte von 1840–1852 eine filiale in mailand.



1011. Oktober  1840

eine ganz eigene unendlich liebliche und anmuthige Bauart, die häuser 
sind alle so schmuck, so élegant und dazu jeder fleck erde zu gärten und 
Blumenparterres benützt, so daß man wirklich glaubt, das ganze land sey 
ein englischer Park. Dieser Tage und besonders heute war zudem magnifi-
ques Wetter, und so konnte ich mich denn nicht satt schlendern; auch ver-
lohr ich so fast den ganzen tag. ich hatte hier noch das zoologische cabinet 
besuchen wollen, das unter der Aufsicht des berühmten Professor oken 
steht, weil ich gehofft hatte, ihn da zu treffen, kam aber vor lauter herum-
schlendern nicht dazu; die Gegend ist aber wirklich gar zu schön! 
 Auch ein etwas mehr aristocratisches Aussehen hat Zürch als die üb-
rigen schweitzer städte, man sieht hier denn doch zuweilen equipagen 
und reiter, obwohl beydes ziemlich unelegant, aber doch immer besser als 
die bescheidenen Einspänner in Luzern und sonst; auch gibt es zu meiner 
verwunderung viel militär hier: Zapfenstreich, rappelle, militärmusik, 
hauptwachen etc., freylich waren gerade gestern und heute die jährlichen 
revuen, wie ich heute erfuhr, aber auch ohne dem, glaube ich, hat der can-
ton Zürch eine größere stehende macht auf den Beinen als die übrigen. 
 übrigens ist die schweitz jetzt ruhig, und der bisherige schwindel legt 
sich immer mehr, das hat auch das eidgenössische übungslager gezeigt, 
welches heuer bey Wettingen-Aargau stattgefunden hat; im Wallis sind 
die streitigkeiten durch einen compromiss beigelegt worden, womit beyde 
Theile zufrieden sind; im Aargau wird soeben und in voller Ruhe die Verfas-
sung revidirt; ein gleiches hat künftiges Jahr in Luzern zu geschehen, wo 
im April dieses Jahres eine aristocratische Reaction auszubrechen drohte; 
jedoch ist jetzt Alles wieder ruhig; in Bern dauert die agitation des Jura 
fort, um sich von diesem kanton zu trennen und einen eigenen kanton 
zu bilden. in Zürch geht die neue regierung, denn die revolution vom 6. 
september war nur als ein ministerwechsel zu betrachten, wie fürst met-
ternich sich ausdrückte, denn nur die regierungsglieder wurden geändert, 
d.h. die extremen radicalen durch gemäßigte ersetzt, die neue, d.h. seit 
1832 gegebene verfassung selbst aber blieb unangetastet, ihren geregel-
ten Gang;1 nur tessin ist noch immer ein foyer radicaler machinationen 
und umtriebe, aber welsche hunde sind ungefährlich. doch dauern noch in 
mehreren kantonen mitunter auch heftige mißhelligkeiten in kirchlichen 
und schulangelegenheiten fort, lauter nachwirkungen der Zürcher revolu-
tion, Protestanten und katholiken, orthodoxe und heterodoxe hetzen sich 

1 Am 6.9.1839 trat im sog. „Zürichputsch“ die liberale kantonsregierung unter dem druck 
tausender nach Zürich marschierender Bauern zurück und wurde durch eine konserva-
tive regierung ersetzt. die verfassung des kantons trat nach einem volksentscheid vom 
20.3.1831, nicht 1832, in kraft.
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gegenseitig, so ist es u.a. mit dem evangelischen Antistes hurter in schaff-
hausen, dem seine glaubens-genossen Zuneigung zum katholicismus vor-
werfen, weßhalb ein großer scandaloser streit entstanden ist und noch dau-
ert. die schlechteste seite der schweitzer Zustände sind ihre öffentlichen 
Blätter; man kann nichts Pöbelhafteres, Gemeineres, Erbärmlicheres lesen 
als die große mehrzahl derselben. 

rapperswyl 2. oktober Abends 
L’homme propose et Dieu dispose; das kann man hier wirklich mehr als 
sonst sagen, parturiunt montes, nascetur ridiculus mus; ich nahm ganz 
stolz einen eilwagenschein nach chur und sitze nun ganz kleinlaut in rap-
perswyl! 
 Heute Früh um 7 1/2 Uhr verließ ich Zürch im Eilwagen; die Fahrt ging 
immer längs des sees hin zwischen einer ununterbrochenen reihe von 
deliziösen landhäusern und villen und gärten, kurz war charmant, ob-
wohl Anfangs die Morgennebel einen Theil der Aussicht benahmen; auch 
die gesellschaft war sehr gut, u.a. ein eidgenössischer oberst, der in stäfa 
einstieg und viele campagnen unter napoleon mitgemacht hatte, etc. in 
rapperswyl, wo wir gegen 11 uhr ankamen, wechselten wir nach der leidi-
gen gewohnheit und cantonal eifersüchteley (denn hier ist schon kanton 
st. gallen) den Wagen und fuhren weiter, noch immer längs des sees bis 
schmerikon, wo er aufhört, und sahen u.a. die superbe villa des großen 
Pariser schneiders staub, der von richterswyl am Zürcher see gebürtig 
ist und sich ein vermögen von 1 1/2 millionen francs erworben hat. Zu uz-
nach auf der nächsten Poststation bemerkte ich, daß beym Aufpacken des 
Wagens zwar mein koffer eingepackt, dagegen aber eine menge anderer 
effekten, z.B. mein mantel, halsshawl und Büchsensack, worin auch mein 
Paß war, vergessen worden waren. ohne mantel und mehr noch ohne Paß 
konnte ich nicht weiter; zudem waren in dem Sack eine Menge werthvoller 
Schriften und Sachen, die ich nicht im Stich lassen konnte; sie noch zu 
rechter Zeit in chur nachgeschickt zu erhalten, um mit dem morgigen eil-
wagen, wie ich wollte, über den splügen zu gehen, war unmöglich, so blieb 
mir denn nichts Anderes über, als nach rapperswyl zurück zu fahren und 
dort den morgigen eilwagen zu erwarten.
 Man kann sich denken, wie unangenehm mir dieses war; ich war ganz de-
sperat darüber, besonders da ich hörte, daß übermorgen kein eilwagen über 
den splügen sondern über Bellinzona geht, welcher aber erst tags darauf 
Abends 11 uhr in mailand ankömmt, so daß ich dadurch 2 tage, nähmlich 
den heutigen und den übermorgigen verliere, was mir doppelt deßwegen fa-
tal ist, weil mein urlaub heute eigentlich schon zu ende geht, und ich nicht 
gerne den ersten in mailand erhaltenen urlaub überschreiten möchte. Aber 
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was war zu thun? mit dem bald darauf von chur kommenden Wagen fuhr 
ich denn geduldig nach rapperswyl zurück, wo ich nach 3 uhr ankam und 
meine Sachen vorfand; ich raisonirte ein bischen auf der Post und ging dann 
in das hotel du Paon am ufer des sees vor der stadt, wo man ganz gut ist bis 
auf den exécrablen thee, wie ich schon mit großer Bekümmerniß erfahren 
habe. ich dinirte auf einer terrasse im Angesicht des sees en public, von der 
untergehenden sonne beschienen, und tröstete mich so über mein schicksal. 
nach tisch ging ich über die endlose (1/2 stunde lange) ich glaube die länge-
ste Brücke der Welt, jenseits ist kanton schwytz. 
 diese engländer sind eine wahre landplage, überall fourmilliren sie, 
auch hier; apropos de celà, erinnere ich mich, daß ich in Hospital1 morgens 
nach warmem Wasser läutete und rief, und als es nicht kam, im nachtco-
stume unter meine thüre trat, um einen kellner oder so etwas en passage 
zu erwischen; auch sah ich wirklich, denn es war noch ziemlich dunkel, et-
was weißes auf der treppe stehen, was mir wie ein stubenmädchen vorkam, 
und ich daher anrief; auf ein Mal hörte ich ein durchdringendes Geschrei: 
„oh god, how shocking!“ und die effarouchirte weiße taube verschwindet 
wie ein Blitz; ich mußte von ganzem Herzen lachen. 

chur 3. oktober Abends 
um 11 uhr vormittags verließ ich endlich meinen unfreiwilligen séjour und 
fuhr mit dem eilwagen über uznach durch das äußerst liebliche und reit-
zende lintthal nach Wesen. gegen ende fährt man ziemlich lange längs des 
Linthcanals, der den Zürcher mit dem Walenstädtersee verbindet; es gibt 
da viel terrain zu beyden seiten desselben, welches erst in cultur gesetzt 
wird und bisher, wie es scheint, Sumpfgegend war; dieß ist die sogenannte 
linth-colonie. Auch steht das denkmal des 1799 hier gefallenen franzö-
sischen generals hotze an der straße2 so wie das des Zürcher Banquiers 
linth-escher, der kanal, kolonie und dampfschifffahrt gründete. ich saß 
hinten im coupé beneidenswerth, bis 2 dicke, gutmüthige schwaben dazu 
kamen, die mich schon dadurch und dann noch durch ihre beständigen na-
iven Ausbrüche des erstaunens à tout propos impatientirten.
 in Wesen embarquirten wir uns sogleich auf das dampfboot, die einzige 
Art, um über den see zu kommen, mit Ausnahme eines fußsteigs auf der 
Glarner Seite; das Schiff war miserabel in Hinsicht seines Comforts, es 
blies ein rauher kalter Wind, und von Zeit zu Zeit verhüllten Wolken die 
Spitzen der höchsten Berge; der See ist äußerst wild und sehr schön, er 
erinnert stark an den luzerner see gegen fluelen zu, besonders auf der st. 

1 richtig hospental.
2 frh. friedrich v. hotze war österreichischer, nicht französischer general.
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Gallener Seite, wo die schroffsten, steilsten Gebirge aus ihm emporsteigen; 
es gibt einige schöne Wasserfälle, der Ammon, Basser und sarer Bach. Auf 
der glarnerseite ist der hohe mürtschenstock, ein sehr hoher, kahler Berg 
mit einem großen loch in seinem gipfel, durch welches man vom see hin-
auf durchsieht. gegenüber sind die 7 kurfürsten, 7 hohe Bergspitzen ne-
beneinander. Am landungsplatz in oder eigentlich bey Wallenstadt stiegen 
wir in einen andern eilwagen und fuhren ab.
 überall in der schweitz und so auch hier sahen wir viel militär, weil 
eben jetzt Exercitium und Musterung ist; besonders hier sahen die Offiziere 
recht gut aus, was ich sonst nicht fand, überall aber schien mir die mann-
schaft horrible. 
 von hier aus geht es in einem ziemlich breiten thale weiter nach sar-
gans, einem alten garstigen nest auf einem hügel, welches mich lebhaft an 
die altbayerischen Dörfer erinnerte; von da an kommt man in das Rhein-
thal und sieht jenseits des rheins das miniatur fürstenthum lichtenstein 
und dahinter tyrol, später aber Prättigau (graubündten), das thal wird da 
immer breiter und ebener, bis man nach ragaz kömmt, wo wir Pferde wech-
selten; von da sind noch 3/4 Stunde nach Pfeffers;1 bald nach ragatz kommt 
man über die rheinbrücke und in den canton graubünden. um 9 uhr 
Abends waren wir hier, welches mir eine elende alte kleine stadt schien, 
jedoch mit schönen Alleen auf den chausséen. ich nahm gleich einen Platz 
nach mailand, da ich zu meiner großen freude erfuhr, daß morgen wie täg-
lich ein Eilwagen über Chiavenna geht; leider aber muß ich schon um 1/2 
5 aufstehen; ich aß seit heute Morgen den ersten Bissen und hätte durch 
mein Begehren, daß man einheitzen solle, bald das ganze Wirthshaus in 
Rauch und Flammen aufgehen gemacht; übrigens ist es ein elendes Gast-
haus, man sieht es, die schöne schweitz ist uns schon im rücken. in Zürch 
ist der Taglohn einer Arbeiterin in der Seidenspinnerey von 3–4 bis 8 fl. 
R.W. wöchentlich, d.h. alle 14 Tage; dagegen kostet die Wohnung und Kost 
2–3–4 fl. wöchentlich qu’on devine au j’ai après celà.

chiavenna 4. oktober Abends
Heute Früh nach 5 Uhr fuhr ich von Chur ab; mit mir fuhren 2 Schweitzer, 
die dann vom splügen aus den Weg über den Bernhardin einschlugen, und 
ein lebenslustiger italiäner, der, wie ich dann erfuhr, der Postmeister von 
splügen und chiavenna war. das Wetter war nicht schlecht, jedoch trüb 
und so, daß die Wolken oft die höchsten Berggipfel verbargen.
 Wir fuhren längs des rheins über reichenau, cazis und durch das schöne 
Thal Domleschg nach Thusis; die Gegend erinnerte mich stark an den Weg 

1 richtig Pfävers.



1054. Oktober 1840

längs des ticino von Bellinzona bis faido, ein langes, ziemlich breites thal 
und dazwischen der rhein, der hier ebenso reißend und verderblich ist als 
dort der Ticino; eine Menge alter, zerstörter Ritterburgen, deren es über-
haupt in graubündten eine große menge gibt, und darunter mehrere von hi-
storischer Bedeutung, z.B. razuns, hohenrhaetien auf einem schauerlichen 
Berge ober thusis, welche von rhaetus erbaut seyn und dem land den nah-
men gegeben haben soll. im übrigen aber sind die häuser, dörfer etc. schon 
ganz anders als in der eigentlichen schweitz, viel ärmlicher und nicht die 
Zierlichkeit, Nettigkeit und Wohlhabenheit wie dort; sie sind schon mehr ita-
liänisch und von stein und beinahe so wie im canton tessin, jedoch noch um 
einen grad besser. thusis ist ein romanisches dorf, Andeer wieder deutsch, 
wie denn überhaupt diese 2 sprachen ziemlich vermengt untereinander woh-
nen; es gibt 5 Arten des romanischen, dessen Hauptsitz das Engadin ist, wel-
ches superbe seyn soll; doch besuchen es sehr wenig Reisende; Länder haben 
glück so wie die menschen, die schönsten sind oft die unbekanntesten. 
 Jenseits Thusis fängt die Via mala an, ein magnifiquer Weg in einer en-
gen felsschlucht, hoch, längs und manchmal über den rhein hin, so unge-
fähr wie die gotthardtstraße zwischen faido und Airolo, jedoch weniger 
imposant und ergreifend wegen der minder schauerlichen Umgebung; dann 
ist die felsschlucht von splügen viel breiter und zudem der rhein viel ru-
higer als der tobende schäumende Ticino; doch gibt es ein Paar wirklich im-
posante, in den felsen gesprengte gallerien, u.a. das berühmte Prou perdu. 
 von Andeer bis splügen geht es stark aufwärts, der rhein macht da ein 
Paar schöne cascaden, auch gibt es an der straße ein bedeutendes eisen-
bergwerk und schmelzhütte. 
 von splügen aus, wo wir speisten, fuhren wir den eigentlichen Berg 
hinan; von hier aus ist die Straße mit einer wirklich großartigen Freigebig-
keit ganz von der österreichischen regierung und zwar Anno 1821 erbaut 
worden, und noch jetzt werden alle bedeutenden Arbeiten an derselben von 
ihr und zwar mit vieler magnificence bestritten. Nach einer Fahrt von 2 1/2 
stunden, während deren wir beständig in Wolken und regen eingehüllt 
waren, dabey aber an beyden seiten der straße hohen schnee fanden, wa-
ren wir auf dem gipfel, wo ein rondell von stein und die wohlbekannte Auf-
schrift: Via all’Ufficio Doganale etc. die österreichische Grenze bezeichnete. 
von einer Aussicht war bey diesem Wetter keine rede, man sagte mir aber, 
daß es auch sonst keine besondere gäbe als auf ein Paar Bergspitzen in der 
nähe und höchstens im hintergrund 1 oder 2 gletscher. nicht weit von da 
ist das Zollamt, wo wir nur sehr kurz aufgehalten wurden und man mir als 
signor Aggiunto complimente schnitt.
 von da an geht die straße auf österreichischem gebieth mit einer wirk-
lich erstaunlichen magnificence weiter; es bestehen 4 große, steinerne Häu-
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ser als unterkunft in stürmen und gestöber, und die Wegmacher, die in 
denselben wohnen, sind angewiesen, arme reisende gratis zu verkösten. 
Alles das ist wirklich schön und überraschte mich umsomehr, als ich der-
gleichen bey uns gar nicht erwartete. Besonders schön aber ist der theil 
der straße, der 1834 abgerissen und sonach 1837–38 ganz neu erbaut und 
in den Felsen hinein gehaut wurde; sie geht an einem rocher à pic in un-
endlichen Zic-zacs herunter, hat 4 mitunter erstaunlich lange, theils ge-
sprengte, theils gegen die lavinen gemauerte gallerien und ist wirklich 
ganz superbe, die schönste straße, die ich je gesehen habe und die einer 
jeden Regierung Ehre machen würde. Dabey ist der magnifique Wasserfall 
der Pianazza, an dem man beständig herum fährt; er hat 300 Mètres Höhe 
bis zum ersten bassin, wo er sich sammelt und dann wieder 468 mètres 
tief hinab stürzt. in compodolcino wechselten wir Pferde und kamen nach 
7 hieher, wo ich einen excellenten gasthof fand, worin eine ganze colonie 
deutscher reisender. 
 in chiavenna ist schon ganz italiänischer himmel, die luft wehte mich 
ganz anders an, warm und mild, und es war der herrlichste Abend, d.h. 
nacht, mit mondschein und sternen, welches mir nach dem erst überstan-
denen regen und schneegestöber ganz besonders vorkam. 
 mitten auf dem Platz, dem hotel vis-à-vis steht hier eine große ruine, 
welche zur Zeit, da chiavenna zu Bündten gehörte, ein regierungshaus 
war; die Salis haben hier noch jetzt große Besitzungen. 
 graubündten besteht aus 3 Bünden: dem gotteshaus, den Zehngerich-
ten und dem Oberen Grauen Bund; jedoch besteht diese Eintheilung nur 
in sofern mehr, als aus einem jeden derselben einer der 3 mitglieder des 
kleinen rathes seyn muß, der die executive gewalt bildet, und welcher vom 
großen rathe und dieser wieder von sämtlichen gemeinden, oder wie sie 
hier heißen: Hochgerichte, gewählt werden; der Canton ist gemischt, jedoch 
die mehrzahl reformirt, in chur ist ein Bischof. 

mailand 6. oktober
von chiavenna ging es nach einer stunde in einem österreichischen eil-
wagen weiter: ich war ganz allein bis varenna, wo eine madame einstieg 
und bis Lecco mitfuhr; ich schlief köstlich und sah daher von dem ganzen 
schönen Weg über riva, colico, Bellano, varenna, lecco etc. gar nichts, 
was auch sonst wegen der Nacht unmöglich gewesen wäre; in Lecco stiegen 
einige leute ein. gegen 8 uhr waren wir nach einer höchst ennuyanten 
fahrt durch die ebenso ennuyante lombardie in monza und um 10 uhr 
hier. 
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[mailand] 7. oktober
hier fand ich die großfürstin hélène mit ihren 3 töchtern und par con-
sequent unseren hof, welches letztere mich freute, da es mir gelegenheit 
gab, gabrielle zu sehen. Am selben Abend war illuminirtes theater, und 
ich lernte in der hofdamenloge eine junge und charmante hofdame der 
Großfürstin, Gräfin Elisa Momonoff glaube ich, kennen. 
 im übrigen ist mailand jetzt eben sehr langweilig, Alles auf dem lande 
und im lager, und ich bin sehr stark mit der einrichtung meiner neuen Woh-
nung beschäftigt; Neipperg, beinahe der Einzige der noch hier geblieben ist, 
ist ganz in seine Phrenologen und italiänischen gelehrten (eine mir ganz 
besonders zuwidere race) vertieft und somit fast ungenießbar; übrigens habe 
ich jetzt auch wirklich für nichts Anderes sinn als für tische und stühle. 
 heute begegnete ich auf der straße meine mir zugedachte Braut von die-
sem Winter, Gräfin Radziwill aus Wien, am Arme eines jungen Monsieurs; 
wenn ich mich recht erinnere, hat sie einen czartorisky oder so was ge-
heurathet; sie sah mich aber nicht. 

[mailand] 10. oktober
dieser tage starb hier monsignore fagnani und hinterließ 3 millionen lire 
den künftig hier zu errichtenden Jesuiten, und wenn binnen 7 Jahren keine 
Jesuiten hier eingeführt seyn sollten, soll dieses geld dem könig von sar-
dinien für die dortigen Jesuitenklöster zufallen. Andere 2 millionen hin-
terließ er zur unbeschrenkten disposition des grafen mellerio, gewesenen 
hofkanzlers für italien, der chef der sogenannten Biscottini oder der hiesi-
gen ultrakatholischen Parthey, welche bloß in dem aufgeklärten, liberalen 
Cardinal Gaisruck eine Opposition findet, übrigens sehr mächtig ist und 
besonders an dem Wiener hof und der kaiserin einen starken appui hat. 
sein haus hinterließ fagnani zur gründung eines instituts für le donne 
periclitanti; wer aber soll bestimmen, wo und wann eine Frau anfängt zu 
periclitiren? Dieses wäre eine sehr picante Frage; sein übriges Vermögen 
erben seine 2 Schwestern, die Gräfin Arese und die Marquesse von Hert-
ford, in welchem Zeitalter leben wir! heute speiste ich bey hartig mit drey 
türkischen Offizieren, die schon seit 6 Jahren in Wien auf Instruction sind 
und im Lager von Monte Chiari waren, woher sie eben kommen; mit ihnen 
war bloß oberstleutnant hauslab, der chef jenes von der türkischen re-
gierung bezahlten Institutes; er gefiel mir sehr gut und schien mir seinen 
Beruf von einem höheren standpunkt aufzufassen. 

[mailand] 16. oktober
die politischen ereignisse im orient beschäftigen jetzt stark Alle und be-
sonders mich, obwohl ich an einen krieg durchaus nicht glaube, so war der-
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selbe doch seit 1815 nie so nahe wie jetzt. fürst metternich hat da wieder 
„in seiner Weisheit“ einen dummen Streich mehr getan; was war es nöthig, 
daß wir uns so ohne ein directes interesse, ohne einen vernünftigen grund 
de gaieté de cœur in eine affaire verwickeln ließen, die sehr leicht einen 
krieg herbey führen kann, und Alles das warum? um rußlands ehrgeiz 
und ländergier zu unterstützen und englands handelsspeculationen einen 
unangefochtenen Weg durch Syrien zu öffnen; daß wir doch immer und ewig 
im schlepptau anderer mächte seyn müssen! Wann wird man endlich auf-
hören, das goldene kalb metternich anzubeten? der traktat vom 15 July 
läßt sich aus 2 gesichtspunkten betrachten:1 aus dem der form und des 
inhalts, in der form war er auf jeden fall und selbst wenn Alles wahr wäre, 
was die 4 mächte angeben, für frankreich verletzend, es so mir nichts dir 
nichts auszuschließen und hinter seinem Rücken zu contrahiren; war mit 
thiers wirklich kein vernünftiges Abkommen möglich, so hätte man in ei-
ner sache, von der man ohnehin wußte, daß sie zur Publicität kommen 
würde und mußte, und ehe man einen zur offenkundigkeit bestimmten 
tractat abschloß, auch gleich Anfangs zur Publicität seine Zuflucht nehmen 
und frankreich mittels einer öffentlichen collectiv note auffordern, billi-
gen Bedingungen beizutreten mit dem Beisatze, daß man widrigen falls 
genöthigt seyn würde, dies allein ohne frankreich festzusetzen, da man 
dieses aber nicht that, so hatte thiers ursache oder wenigstens einen vor-
wand zu glauben, daß diese mächte noch zu keinem entschluß gekommen 
seyen. 
 seinem inhalt nach, nämlich in hinsicht der politischen Zweckmäßigkeit 
der darin enthaltenen stipulationen, können sich verschiedene Ansichten 
geltend machen; ich glaube, daß im besten Falle dadurch nichts gewonnen 
ist, denn wenn auch syrien momentan unter die herrschaft des großherrn 
zurück kehrt, so ist dadurch für die macht und stabilität der türkey doch 
nichts gewonnen, denn wie lange wird es währen, und jenes land revoltirt 
sich wieder oder fällt abermals unter die wenn auch nicht nominelle so doch 
factische herrschaft eines Paschas? und dann, wie lange kann mehemet Ali 
noch leben? eine höchst wichtige nachricht aber, die gestern kam ist die 

1 Zur Unterstützung des Sultans im Konflikt mit dem Statthalter in Ägypten Mehmed Ali 
über die herrschaft im osmanischen reich schlossen die vier mächte großbritannien, 
Preußen, österreich und russland am 15.7.1840 in london ein Bündnis mit der türkei 
zur Wahrung der integrität des osmanischen reiches, das sich gegen mehmed Ali und das 
ihn unterstützende frankreich richtete. 1841 musste sich mehmed Ali unterwerfen und 
auf seine Ansprüche auf syrien verzichten, im gegenzug erhielt er die erbliche statthalter-
schaft über Ägypten. frankreich trat dem vertrag, der auch die sperre der meerengen für 
kriegsschiffe im frieden vorsah, im Juli 1841 bei.
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plötzliche Abberufung unsers Gesandten Baron Stürmer;1 ottenfels mußte 
Knall und Fall nach Constantinopel; der Grund davon ist die neuerlich vom 
großherrn versagte Absetzung mehemed Ali’s selbst von der statthalter-
schaft von egypten, welche auf verlangen lord Ponsonby’s und mit unter-
stützung von Seiten Stürmer’s geschah; nun ist aber dieses mehr als jemals 
im tractat vom 15. July bedungen worden, und so will fürst metternich 
damit wahrscheinlich einen halben schritt der Annäherung an frankreich, 
welches Gift und Galle speyt, thun; wie aber eine jede Halbheit, so ist auch 
dieses wohl ein faux-pas und wird uns mit unseren verbündeten entzweien, 
ohne deßwegen frankreich zu gewinnen, oh tiefe Weisheit des größten eu-
ropäischen staatsmannes! es bringt mich jedes mal aus meinem Phlegma, 
wenn ich diesen erborgten glanz rühmen höre.

[mailand] 24. oktober 1840a 
heute habe ich einen Brief von gräfin lottum erhalten, der aus versehen 
schon 8 Tage auf der Post lag; dieser Brief ist von Luzern datiert, wo sie 
am 30. september, also einen tag nach meiner Abreise von dort, ankam 
und sich einige Zeit aufhielt; welch ein fataler, unangenehmer guignon! Ich 
mache diese reise beinahe bloß in der Absicht, sie zu sehen, und verfehle 
sie nur um wenige stunden! ist das nicht verzweifelt ärgerlich? sie sagt, 
mir nach louèche geschrieben zu haben, was aber aus dem Brief geworden, 
weiß Gott; also wieder ein Contretems [sic] mehr; das Wetter, der Ticino, 
der simplon und die louècher Post, Alles scheint sich verschworen zu ha-
ben; übrigens schreibt sie mir ganz heiter und hat die besten Hoffnungen, 
ihre Angelegenheiten bald und gut beendigt zu haben. von Brockhausen 
schreibt sie, daß sie hoffe, er werde den vacanten gesandtschaftsposten in 
Neapel erhalten; nach alldem scheint es also, als hoffe sie auf vollständige 
Trennung von ihrem Manne und Wiederverehelichung mit Brockhausen; ihr 
schicksal will sie nun in lausanne oder genf abwarten und in der nähe von 
italien bleiben, weil sie noch immer die Absicht hat, den Winter in italien 
zuzubringen. die Briefe der guten lottum haben auf mich immer eine eigene 
Wirkung, sie bouleversiren mich ganz, und zwar nicht so sehr wegen des ei-
genthümlichen gefühls zwischen freundschaft und mehr, welches ich für sie 
hege, als deßwegen, weil sie mich an die bedeutendste, aufgeregteste Periode 
meines lebens erinnern, denn in der Zeit als ich sie kannte, war ich frey wie 
seitdem und früher nie wieder, mein geist war frey, ich hatte mich freiwillig 
zwischen 2 stühle gesetzt und hing nur mehr mit einem einzigen schwa-

1 frh. Bartholomäus v. stürmer wurde nicht abberufen, sondern nur nach Wien zitiert, er 
blieb bis 1850 internuntius in konstantinopel.

a  Jahreszahl mit anderer tinte beigefügt.
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chen Faden an meinem bisherigen, alltäglichen Leben; wie wenig hätte es 
gebraucht, und auch dieser wäre zerrissen; wäre die Convention von Bergara 
nicht geschehen, ich wäre zu Don Carlos gegangen;1 aber meine gedanken, 
meine Pläne waren schon völlig frey, himmel und erde gehörten mir, und 
ich stand mitten auf der Welt, konnte mich wenden wohin ich wollte, alle 
rücksichten, alle Bande der hausbackenen Alltäglichkeit, alle die kleinen 
misèren unseres Außenlebens waren vergangen und verschwunden. Aber 
da kam Auguste, deren Brief mich unfreiwillig, Böses ahnend, jedoch von 
delicatesse und erinnerungen gefesselt, nach francfurt zog, und von da nä-
her und immer näher zog es mich mit tausend Armen wie die motte an das 
licht, bis ich mir taumelnd wie sie die flügel versenkte und wehklagend zu 
Boden sank; das ist meine traurige Geschichte. 
 Aber jene Zeit der freyheit, der unbefangenen, fessellosen Welt-Anschau-
ung, soll sie auf immer verschwunden seyn? nein, sie soll und wird es nicht! 
ich kann mich in diese kleinliche existenz nicht finden, und könnte ich es, 
so würde ich mich vor mir selber schämen, mich selbst verachten und das 
theuerste, was ich auf erden habe, den glauben an mich selbst, das Be-
wußtseyn daß ich zu Besserem geboren sey als die menge um mich her, ver-
lieren, und das verhüte gott! 
 Auch fühle ich, daß meine entschlüsse, meine ideen in mir immer noch 
zur reife kommen, und deßhalb segne ich den moment, der mich nach mai-
land brachte, weil ich fühle, daß ich hier nicht, wie es in Wien geschehen 
wäre, verflachen, versanden, verdummen werde; hier habe ich geistige Anre-
gung, soviel davon in österreich möglich ist, und faute de mieux ist mir das 
genug und kann es auch seyn, nachdem ich schon in mir der Aufregung des 
geistigen lebens genug trage, um nur des leisesten Anstoßes zu bedürfen. 
nur die Art meinen Zweck zu erreichen, hat sich vielleicht seit einem Jahr 
modificirt; damals dachte ich noch an ein persönliches, actives, thätliches 
einschreiten, wodurch ich ebensogut ein verunglückter Aventurier werden 
konnte, als das was ich erreichen wollte; und jetzt denke ich eher daran, mir 
durch Denken und Schreiben den Weg zum Handeln zu bahnen; aber selbst 
hierin kehren zu Zeiten meine alten velleitäten wieder. 
 Meine Arbeit habe ich, seit ich wieder hier bin, nicht fortgesetzt; meine 
Wohnung ließ sich nur nach und nach in den comfortablen Zustand verset-
zen den ich brauche, um ungestört pouvoir nageur à me pensées; jetzt aber 

1 mit der konvention von Bergara v. 31.8.1839 endete der erste karlistenkrieg zwischen den 
Anhängern der minderjährigen königin isabella bzw. ihrer mutter und regentin maria 
christina und jenen des thronprätendenten don carlos v. Bourbon, der die von isabellas 
vater ferdinand vii. 1830 wieder ermöglichte weibliche thronfolge nicht anerkannte und 
sich auf das seit 1713 bestehende gesetz berief, das die ausschließlich männliche thron-
folge bestimmte.
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soll es geschehen; übrigens habe ich diese Zeit nicht verlohren; beständiges 
nachdenken und lesen haben mir vielleicht mehr vorgearbeitet, als es mit 
dem schreiben selbst geschehen wäre, die idee, die frucht, ist reif, jetzt 
heißt es pflücken und zubereiten. 

[mailand] 29. oktober
Nächster Tage reist Erzherzog Albrecht von hier ab; sein Bruder Carl Ferdi-
nand ist schon vor 7 tagen weg und Prinz moritz von nassau wird ihm wohl 
bald folgen; ich bin mit all dem Prinzenvolk dieser Zeit über täglich, und oft 
mehr als ein mal täglich, und zwar meistens en tout petit comitè bey hartig, 
in der hartig’schen loge, etc., mit nassau nebstdem mehrmals bei cova1 
beym Essen zusammengetroffen; dieser und Erzherzog Albrecht, besonders 
aber der letztere, sind sehr distinguirte und gebildete junge leute, welche 
auch ohne ihre Stellung brilliren könnten; ich habe hier wieder bemerkt, 
welch einen großen vorzug in der lebensart, den manieren und der selbst-
ständigen charakterbildung ein solcher stand gibt, kraft dessen man die 
ganze Welt und ihre erscheinungen von einem viel höheren standpunkt, 
gleichsam à vue d’oiseau ansieht, und zudem der allgemeinen Aufmerksam-
keit und déference, zugleich aber der allgemeinen Beobachtung bewußt ist; 
solche menschen besitzen von Anfang an Alles das, was man sich in unse-
rem stande nur durch eine lange erfahrung, und zwar eine in der größten 
Welt gesammelte erfahrung, und auch dann nur erwerben kann, wenn man 
viel Verstand und Geist besitzt; denselben Eindruck ungefähr, denke ich, 
müssen wir, unsere Bildung, unsere Art zu seyn, auf einen Plebejer ma-
chen. 
 Indessen drängen sich die politischen Ereignisse aller Art; der gegenwär-
tige moment ist der krittlichste seit 1830, und jeder tag bringt neues, im 
orient die eröffnung der feindseligkeiten, die erstürmung von Beyruth, 
wobei erzherzog friedrich sich so auszeichnete, worüber seine Brüder hier 
im großen Jubel sind, die blocade von Alexandrien; die Zurückberufung 
Stürmer’s scheint sich übrigens nicht zu bestätigen;2 dann die Abdankung 
der regentin in spanien und das herannahen einer furchtbaren crisis in je-

1 das 1817 gegründete caffè e trattoria di Antonio cova.
2 im krieg gegen den ägyptischen statthalter mehemet Ali, der die unabhängigkeit vom 

osmanischen reich anstrebte, unterstützten england, Preußen, russland und österreich 
die türkei. erzherzog friedrich, Bruder der oben erwähnten Albrecht und karl ferdinand, 
nahm als kommandant der fregatte „guerriera“ am krieg teil, für seine rolle bei der er-
stürmung von saida (sidon) am 26.9.1840 erhielt er am 25. oktober das ritterkreuz des 
miltärischen maria-theresien-ordens. frh. Bartholomäus stürmer war als internuntius 
chef der österreichischen diplomatischen vertretung in konstantinopel.
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nem unglücklichen land,1 das Attentat darmès auf louis Philippe, und neu-
lich die Entlassung Thiers;2 dieses letztere scheint mir der einzige, jedoch 
große fehler l. Philippe’s, denn thiers wird dadurch und zwar à ses dessous 
ein Abgott des volks und eine wahre puissance, er erscheint als eine victime 
de l’honneur national, und wenn die reste napoleons, die er reclamirt hat, 
nach frankreich kommen werden, was wird eine rede von ihm dann auf die 
exaltirten franzosen nicht vermögen!3 endlich kriegsrüstungen allenthal-
ben, in frankreich, deutschland, Piemont, rußland, england, überall, nur 
bey uns nicht; dieses übrigens ist das einzige Gescheidte was wir seit langem 
gethan haben. 

[mailand] 5. november
es ist jetzt französische komödie im teatro rè, ziemlich mittelmäßig mit 
Ausnahme einiger sujets, das rendez-vous der éléganten Welt, d.h. derjeni-
gen die schon hier ist; bisher ist dieses noch die Minderzahl, jedoch fangen 
die leute an, vom lande herein zu kommen. das leben hier wird mir nach 
und nach angenehmer, so wie sich die stadt füllt und ich bekannter werde, 
welches letztere ich jedoch absichtlich nicht übereile, weil ich aus erfahrung 
weiß, daß es immer besser ist in einer noch fremden stadt nach und nach 
gelegentlich zu pénétriren, als de premier abord sich à tort et à travers zu 
lanciren; besonders aber ist dieses hier der Fall, wo wir Österreicher von den 
hiesigen nur ausnahmsweise gut empfangen werden, und man daher auf ei-
nen günstigen moment warten muß, wenn man mit Jemand bekannt werden 
und diese Bekanntschaft nicht auf einige visiten beschränken will; bekannt 
werden aber will ich mit den mailändern, erstlich weil es sonst gar zu en-
nuyant wäre, dann weil ich wirklich glaube, es sei der mühe werth, denn 
es gibt hier nicht nur eine menge superbe frauen, sondern auch solche, die 
ganz comme il faut und grand monde sind, so scheint es mir wenigstens, und 
so höre ich von Anderen, und endlich je me pique de vanité zu versuchen, 
ob mir dann auch alle thüren verschlossen bleiben sollen wie dem hiesigen 
husaren- und dragonervolke. 

1 Am 12.10.1840 wurde maria christina, die Witwe könig ferdinand vii., gezwungen, als 
regentin für ihre minderjährige tochter isabella ii. abzudanken. Wichtigste figur der 
neuen führung und seit mai 1841 regent war general Baldomero espartero.

2 Am 15.10.1840 scheiterte ein Anschlag auf könig luois Philippe in Paris. Beim Attentä-
ter, marius darmès, dürfte es sich um einen einzeltäter gehandelt haben, obwohl ihm die 
Anklage verbindungen zu kommunistischen geheimgesellschaften vorwarf. er wurde zum 
tod verurteilt und am 31.5.1841 hingerichtet. die regierung thiers wurde am 21.10.1840 
entlassen.

3 die überreste napoleon i. wurden von st. helena nach frankreich überführt und am 
15.12.1840 feierlich im Pariser invalidendom beigesetzt.
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 übrigens ist die spannung mit den eingeborenen trotz Amnestie und 
hundert derley dingen ärger als je und in beständiger Progression, denn sie 
ist nunmehr eine modesache geworden, und da ist dann alle hoffnung verlo-
ren; täglich ziehen sie sich mehr und auffallender von uns zurück; das muß 
man übrigens auch gestehen, daß die Polizey hier eine menge dummer strei-
che macht in ihrer übergroßen, unklugen, unnützen strenge und oft auch 
Brutalität; eine solche beständige und unberufene Einmischung derselben 
in Alles habe ich in meinem Leben nicht gesehen; zudem ist auch Hartig mit 
seiner lächerlichen und mitunter auch beleidigenden faux air de grand sei-
gneur gar nicht geeignet, sich beliebt zu machen, wie er es auch nicht ist. 
 August Lobkowitz ist schon seit längerer Zeit hier; man spricht stark 
davon, daß er als adlatus des erzherzog stephan kommen könnte, welcher 
Nachfolger des jetzigen Vicekönigs werden soll; tout il ya; daß er längere sé-
jours in italien seit ein Paar Jahren macht und sich in venedig ein haus ge-
kauft hat; er ist ein sehr distinguirter und geistvoller Mann; qui a vraiement 
les airs et manières de grand seigneur, et non pas cette d’un bureaucrate 
comme le plupart de nos chétives grandeurs, qui croient dérager en parlant 
d’affaires importantes, de grand choses, avec leurs inférieurs. meine Arbeit 
habe ich in diesen tagen wieder vorgenommen, zum ersten mal seit meiner 
rückkehr aus der schweitz, ich wundere mich selbst darüber, daß sie mir so 
sauer wird; es kostet mich immer einen wahren Entschluß sie vorzunehmen, 
ich denke es ist die ungewohntheit. 

[mailand] 10. november
vorgestern Abend war ich in der scala in der loge bey hartig, als der Postdi-
rector hereinkam um der gräfin hartig eine von Wien gekommene staffette 
zu bringen; er las sie, gab sie seiner Frau, nahm dann seinen Hut und lief 
gleich in die Loge des Erzherzogs, um sie ihm mitzutheilen; als er dann zu-
rück kam, zeigte er sie auch dem fürst lobkowitz, welcher auch in der loge 
war, und aus ihren reden merkte ich, daß es eine neue Bestimmung hartigs 
war; aus discretion ging ich weg; gestern aber bestättigte [sic] mir Gräfin 
Hartig meine Vermuthungen; er ist als Chef der staatsräthlichen Section 
des Inneren nach Wien berufen und wird nächstens abreisen; wer sein Nach-
folger seyn wird, weiß man nicht, glaubt jedoch, daß es graf Wickenburg, 
gouverneur von steyermark seyn dürfte. 
 mich hat dieses ereigniß stark beschäftigt, weil es indirect auch auf meine 
Existenz Einfluß hat; ich kannte Hartig noch zu kurze Zeit, als daß ich hätte 
hoffen können, mir in ihm einen besonders thätigen Protector bereits erwor-
ben zu haben; in dieser Beziehung also glaube ich nichts verlohren zu haben, 
obwohl, on connaît ce que l’on a, mais on ne connaît pas ce qui viendra; in ge-
sellschaftlicher Beziehung aber, glaube ich, können wir nur gewinnen, denn 
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hartig hatte sich von der mailänder Welt so isolirt, so sehr gleichsam mit ihr 
in opposition, daß sein Haus eigentlich von gar keiner ressource war; außer 
einigen deutschen, nähmlich den höheren militärs, fand man dort niemand, 
und selbst für diese habitués war eigentlich bloß seine Loge von ressource; 
nebstdem waren seine faux-airs de grand seigneur, seine affectirte Zerstreu-
ung etc. nicht geeignet, einem sein haus angenehm zu machen, und seine 
Frau ist eine gute Linzerin, voilà tout; übrigens war ich einer jener habitués, 
kann mich also eher über sie loben als beklagen. das einzige weßwegen ich 
hartig regrettire, ist seine leichtigkeit im ertheilen von urlauben und seine 
Freyheit von aller Pedanterie im Dienste; ob sein Nachfolger ebenso seyn 
wird, muß man erst sehen. 

[mailand] 26. november
ich arbeite jetzt ziemlich fleißig an meinem Werke, d.h. so oft ich dazu 
komme, doch vergehen oft tage wo ich keinen federzug mache. vormittags 
geht es nicht recht, weil da doch immer der eine oder der Andere kömmt und 
mich stört, dann muß ich in mein bureau, gabrielle will ich auch beinahe 
täglich wenigstens auf einen moment besuchen, nebstdem gibt es auch noch 
hie und da andere visiten zu machen etc., und so vergeht der Tag; die Zeit 
wo ich arbeiten kann ist daher die Avant-soirée, nähmlich nach tisch, von 7 
1/2 8 bis gegen 10 Uhr; oft aber geschieht es, daß ich um diese Zeit visiten zu 
machen habe, und dann gibt es eine dies sine linea. 
 Wie ich mich so nach und nach hineinarbeite, geht es mir immer leichter 
von Statten; jedoch ist die Begeisterung, der Enthusiasmus beym Teufel, wie 
ich die Feder zur Hand nehme, um etwas niederzuschreiben; solange meine 
gedanken im kopfe sind, erscheinen sie mir in einem poetischen lichte des 
enthusiasmus, wie ich sie aber zu Papier bringen soll, verschwindet der 
nimbus, und ich bin dann selten mit ihnen zufrieden, so daß ich zu Zeiten 
wirklich découragirt und in meinem entschlusse wankend werde. übri-
gens schreibe ich jetzt meine Ideen nur als squelette auf; die Ausarbeitung, 
Zusätze und Weglassungen werden erst dann nachfolgen, wenn das ganze 
Werk ein Mal als Cadre beendet ist; ob das ein gutes System ist, weiß ich 
nicht, denn ich bin in schriftstellerischer Traduction ein Neuling; überhaupt 
ist der mechanismus des schreibens viel schwerer als ich gedacht hatte, 
durch wieviel kalte, trockene, aber doch nothwendige seiten und Blätter 
muß man sich durcharbeiten, bis man an ein Paar Zeilen kömmt, bey denen 
die ganze seele in der feder sitzt! und in jenen Blättern immer gleichförmi-
gen styl, eine lebhafte, angenehme und nicht pedantische diction zu bewah-
ren, das ist die große schwierigkeit.
 indessen will ich jetzt einmal das Zeug im squelette auf’s Papier werfen, 
dann es ausarbeiten, und ist Alles das geschehen, dann lasse ich es erst noch 
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vielleicht nicht drucken, obwohl ich mir kaum soviel selbstverläugnung zu-
traue; ist es aber gedruckt, dann vogue la galère, vielleicht geht es ungelesen 
und ungekannt zu Grunde; das wäre das Ärgste.
 Heute sind Hartigs von hier fort; er schien sehr angegriffen, sie dumm-
froh; von seinem Nachfolger weiß man noch nichts; man spricht von großen 
Änderungen: erzherzog rainer nach Wien, statt erzherzog ludwig der sich 
in Ruhe begeben will; Erzherzog Stephan statt seiner hieher und Lobkowitz 
als Staatsminister ihm beigegeben; Vedremo, ich verlange und wünsche 
nichts, als daß man mich hier lasse, meine Pläne und gedanken in ruhe 
auskochen; hier habe ich Anregung, Gelegenheit und Muße dazu, mehr als 
sonst wo in der monarchie, auf Avancements steht mein sinn nicht, es ist 
eine zu jämmerliche perspective als alter Esel Governeur zu werden; übri-
gens bin ich soeben etwas geworden, nähmlich Kämmerer und zwar taxfrey; 
voyez le grand personnage.

[mailand] 6. dezember
heute früh ist lobkowitz nach Wien abgereist, auf dringende Briefe, die er 
erhalten hatte; ich war in der letzten Zeit mit ihm sehr bekannt und bei-
nahe intime geworden, und ich glaube ihm gefallen zu haben, was immer 
gut ist, denn er ist schon jetzt einer der größten Personnages der monarchie, 
und vielleicht bestimmt der größte zu werden; seine plötzliche Abreise fällt 
mir sehr unangenehm, weil ich gerade jetzt den gedanken gefaßt hatte, mit 
ihm von meinem Projecte zu reden, das mich beschäftigt, und ihn für dessen 
Ausführung zu gewinnen, nähmlich eine größere reise zu unternehmen, und 
zwar mit appui und wo möglich wenigstens theilweise auf kosten des staa-
tes; meine Absicht wäre die südamerikanischen Staaten und Republiken, 
ein bisher wenigstens für österreicher und deutsche beinahe unbekanntes 
land, und welches in wissenschaftlicher, commercieller und politischer hin-
sicht eine reiche Ausbeute geben dürfte, zu bereisen; davon wollte ich mit ihm 
sprechen, kam aber nicht dazu, weil er eben abreiste, als ich einen klaren 
Entschluß gefaßt hatte; das ist mir sehr unangenehm; jedoch werde ich dieses 
thun wenn ich ihn in Wien sehe, oder sollte dieß früher geschehen, wenn er 
wieder nach Mailand kömmt, was wie er sagt, im Frühjahr geschehen wird; 
denn etwas großes, Wichtiges muß ich jetzt unternehmen, ich fühle, daß die 
Zeit dazu gekommen ist, mehr als jemals fühle ich, daß der Augenblick da ist, 
mir ein großartigeres Leben zu formiren; als stepping stone zu einem solchen 
betrachte ich meinen gegenwärigen séjour in mailand. 
 meine Arbeit geht ziemlich gleichförmig vorwärts, obwohl meine ämtli-
chen Beschäftigungen, die lecture welche ich um keinen Preis vernachläs-
sigen wollte und die übrigen Anforderungen meines hiesigen lebens mir oft 
kaum eine minute Zeit lassen. ich passire jetzt fast alle Abende, d.h. nach 
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dem theater bis spät nach mitternacht bey gräfin samoyloff, ihr salon ist 
der einer frau, qui a jetté son bonnet loin, bien loin par dessus le moulin, 
sie selbst äußerst aimable und sehr comme il faut, bis auf einige enorme 
freye propos die ihr von Zeit zu Zeit entfahren, ihre société meistens männer 
und zwar junge leute, größtentheils ziemlich comme il faut, aber von einer 
Ungenirtheit die alle Begriffe übersteigt; nebstdem einige galante Weiber, 
voilà le noyau, les habitués ihres salons; mir ist er sehr erwünscht, weil ich 
dort guten thee und eine meistens gute conversation finde, denn es kommt 
doch dahin Alles, was von einheimischen und fremden männern distinguir-
tes da ist; freylich auch Manches Andere, besonders einige junge Mailänder, 
die, weil sie 6 Wochen in Paris waren, Pariser elegants seyn wollen, und 
das high-breeding und high-life eines cosmopolitischen faschionables [sic] 
jämmerlich nachäffen. Auch sonst fange ich jetzt an mich nach und nach 
zu lanciren, jedoch aus Grundsatz sehr langsam; eine große Ressource für 
mich ist die restauration bey cova, wo ich der einzige nicht-militär unter 
lauter Militärs bin und speise; es sind aber die distinguirtesten und höch-
sten der hiesigen Militärs; darunter nenne ich, theils als gescheidte, theils 
sonst marquante leute, theils als solche mit denen ich besonders gut bin: 
Wallmoden, der aber gerade weg ist, fml Woyna, fml Zichy, gm martini, 
gm Appel, der ehemalige und jetzt in eine beneidenswerthe ungnade gefal-
lene general-Adjutant des kaiser franz, fritz liechtenstein, Wilhelm taxis, 
die lebendige enciclopaedie, schrecklich langweilig, der typus der selbstge-
fälligen dummheit, Pergen, neipperg, Arthur Pallavicini, hauptmann Wo-
jciechowsky, ein mensch, der witzig seyn muß, weil er sonst nichts Anderes 
wäre, etc.
 im ganzen lebe ich hier recht angenehm, die ämtlichen verhältnisse 
verschwinden in einer großen Stadt ganz und hören außer dem bureau auf; 
diese sind langweilig, wie überhaupt die italiänische so ganz machinelle ad-
ministration im gegensatz zu der der anderen Provinzen [steht], wo der po-
litische Beamte unendlich freyere spielräume hat, und wenn er will und es 
versteht, vieles wirken, u.a. im eigentlichen sinne administriren kann. 
 Anfangs that es mir um meinen schönen Wirkungskreis in istrien leid, 
jetzt habe ich mich daran gewöhnt, nur hat das interesse abgenommen, 
sonst sind die verhältnisse recht angenehm, was Anfangs, d.h. so lange der 
delegat der nun schon seit monathen krank ist, das ruder führte, gerade 
nicht der fall war, denn der ist eine höchst ängstliche, jämmerliche, kleine 
Person welche mehr darauf sieht, wie lange man im Bureau sitzt, als wie 
und wie viel man arbeitet; dieses Opfer aber kann ich ihm nicht bringen, 
stunden lang müßig in diesem uncomfortablen Bureau zu sitzen, dazu ist 
mir die Zeit zu kostbar, und da sitze ich lieber zu hause, wo jede minute Zeit 
ihre goldene verwendung findet. 
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 Also gestern nachts vor lobkowitz’s Abreise waren wir noch wie gewöhn-
lich bey gräfin samoyloff, und dann begleitete ich und der alte monsignore 
Porro (der ehemalige carbonari-chef, im Jahre 1821 hier in effigie gehängt, 
nun aber amnestirt, und seit 2 Monathen wieder hier) ihn nach Hause; da 
wurde dann viel schwadronnirt, Porro von seinen bons principes, seiner 
Anhänglichkeit an die regierung und die öffentliche ordnung, und von der 
misrepresentation welche seine politische gesinnung durch böswillige ver-
läumder in Wien zu allen Zeiten erfahren hätte, welches allein die schuld 
seines unglücks gewesen sey etc., und lobkowitz von seiner liebe für die-
ses land und seinem sehnlichen Wunsche, demselben einmal unmittelbar 
nützlich werden zu können etc., denn auch er schwadronnirt ziemlich stark, 
und soeben hörte ich, daß man mit seinem langen Aufenthalte hier in Wien 
unzufrieden sey und überhaupt mit seinem Benehmen hier und in tyrol, wo 
er auch sehr populäre discurse geführt haben soll, und daß dieses der grund 
seiner raschen Zurückberufung ist. 

[mailand] 10. dezember
mich überfällt zeitweise eine so tiefe entmuthigung, eine so profond ennui 
mit meinem Leben, daß ich wirklich oft nicht weiß wo es hinaus soll; es ist 
mir das Alles so klein, so einförmig, so jämmerlich, ich komme mir so un-
glücklich vor in solchen Py[g]mäen-verhältnissen zu leben, daß ich weinen 
möchte, ich bin so ganz in low spirits; da möchte ich dann hinaus in die Welt, 
und das könnte mich vielleicht curiren; das und Thätigkeit; aber wo diese 
finden? dann könnte noch Alles gut werden und ich könnte froh und heiter 
werden. oh was waren die menschen glücklich, die vor 60 Jahren geboren 
sind! und um wie viel glücklicher sind selbst meine contretemporaines, die 
in anderen ländern geboren sind, nur ich, nur ich muß hier in dieser Pfütze 
von unthätigkeit und dummheit verfaulen! und könnte ich mir nur einmal 
raison darüber machen, könnte mich Jemand versichern, daß es mein le-
benlang nicht besser werden wird, dann würde ich prendre mon parti jeter 
le bonnet par dessus les moulins und thun was mir einfiele, ein Paar Jahre 
hindurch mich in allen möglichen genüssen berauschen und dann mich auf-
hängen, so wäre ich doch wenigstens eine Zeitlang einig mit mir selbst, ruhig 
und von jener Zerrissenheit befreyt gewesen, die das unglück meines lebens 
ausmacht. und wenn mich ein solcher accès befällt wie z.B. heute, so laufe 
ich herum wie ein Wahnsinniger, und mir ist so miserabel zu muthe als wäre 
ich seekrank, und ich glaube ich hätte nicht einmal kraft genug mich zu 
ärgern, wenn mir Jemand ein Paar Ohrfeigen gäbe; und dann recitire ich 
schiller’s Pegasus im Joche und fange dabey an hellraus zu weinen, so daß 
ich mich vor mir selbst schäme. Aber fort muß ich, ich muß eine große reise 
unternehmen, um mich womöglich zu retrempiren.
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[mailand] 20. dezember
letztlich war komödie bey samoiloff, wozu sie mich mit aller gewalt hatte 
beordern wollen, und nur mit vieler mühe gelang es mir mich los zu schrau-
ben, was ich zum theil der mitwirkung August lobkowitz verdanke, der 
es ebensogut einsah, daß es mir unangenehm seyn müsse, vor der mailän-
der société als Spaßmacher zu débutiren; übrigens gelang die Vorstellung 
recht gut. ich gehe noch immer oft hin und finde es meistens recht amusant 
und heimlich, obwohl gerade nicht de meilleur genre; ihr fauteur ist gerade 
jetzt ein junger Mailänder Laffe, Martini; und die Damen oder Weiber, die 
am häufigsten herkommen ist [sic]: die famose emerittirte schönheit hru-
schowsky, die bey ihr ißt, trinkt und schläft, übrigens ganz comme il faut ist, 
madame de camp, eine zweideutige französin sur le retour, die Bolognini-
vimercati, Pacinis maitresse, gräfin Berchtold-strong,1 mad. marsano, 
frau v. Penzl aus Wien, etc. Alles aber keine vestalinnen. Bey hofe gibt 
es auch alle montage furchtbare cercles, zu denen ich als neugebackener 
kammerherr öfters erscheinen muß als ich gerade wollte, letzhin hatte ich 
auch ein diner bey hof, und mit nächsten erwartet mich wieder eines, wenn 
ich nähmlich Dienst haben werde; alles das ist aber nicht amusant; Nach 
und nach lerne ich auch hie und da leute, d.h. damen aus der hiesigen Welt 
kennen, jedoch ziemlich langsam. 
 meine Arbeit geht immer vorwärts, jedoch oft mit unterbrechungen von 
mehreren Tagen; in 3–4 Wochen hoffe ich damit zu Ende zu seyn; jedoch 
steht dann erst das squelette da, welches ich dann erst noch aus und umar-
beiten muß. 
 im laufe des kommenden Jahres, oder längstens im frühjahre 1842 gehe 
ich auf jeden fall nach südamerika und vorher natürlich nach Wien, um mir 
erlaubniß, empfehlungen und wo möglich Aufträge von seiten der regie-
rung zu erwirken; wenn es mir in Berücksichtigung meiner financiellen und 
sonstigen Zustände möglich ist, noch im Jahre 1841 meine reise zu begin-
nen, so gehe ich ende Jänner auf 4 Wochen nach Wien, wo nicht, im nächst-
künftigen frühling, und in diesem letzten falle besuche ich wahrscheinlich 
rom während der charwoche 1841. 
 Flore ist Hofdame bey Erzherzogin Marianne geworden; sie ist darüber 
glücklich und also auch ich, auf jeden fall ist es ein großes glück, beyde 
schwestern so brillant versorgt zu haben. 
 Gräfin Lottum ist in Luzern; von dort schrieb sie mir kürzlich, ihre An-
gelegenheiten nahen sich endlich einer glücklichen lösung. Bey neipperg, 
welcher von Phrenologie und fourrierismus, seine 2 gegenwärtigen stek-
kenpferde, ein heller narr und ganz ungenießbar und beinahe de mauvaise 

1 Wohl Gräfin Mathilde Berchtold, geb. Strachan.
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compagnie geworden ist, gibt jetzt mr. castle, ein Americaner, alle sonntage 
phrenologische Vorlesungen und hält craneoscopische Examina; ich war etli-
che Male dort; der Mensch ist merkwürdig durch seine klare Auffassung und 
combinations-gabe, und die meisten seiner Portraits cranioscopiques sind 
wirklich frappant; wenn die Sache nicht so unpracktisch wäre, so würde sie 
mich lebhaft interessiren. Beinahe ebenso unpracktisch, wenigstens für den 
moment, ist fourier’s societäts-lehre, welche ich durch neipperg, der dar-
über zum narren wird, aufmerksam gemacht, studiert habe, und ich gestehe 
es, sie hat mich mächtig angeregt, es sind sublime, magnifique thatsachen 
und Wahrheiten darin, besonders in dem theil desselben, der die kritick un-
serer socialen Zustände enthält, aber auch sie ist bloß speculation, und das 
Leben ist so kurz, daß man zwischen ihr und dem Handeln optiren muß; bey-
des läßt sich nicht vereinigen; ich habe mich aber für Letzteres entschieden; 
schade ist es um neipperg bey seinem vielen verstand und großen kennt-
nissen und seiner bewunderungswerthen intensivität, seiner Aplications-
gabe, daß er sich auf lauter solche unpracktische studien, und noch dazu 
alle Augenblicke auf ein anderes wirft; so wird daraus eine bibliothèque-ren-
versée, ein zwecklos vergeudetes leben. Was ich an ihm bewundere, ist die 
immense bonne foi, den enthusiasmus, womit er alle diese lehren, solange 
sie ihn beschäftigen, in sich aufnimmt, das Wahre und falsche ohne unter-
schied, und ohne diesen auch nur zuzulassen; dabey sein completer Mangel 
der Furcht vor dem Lächerlichwerden; besonders diesen letzteren begreife 
ich am schwersten; übrigens glaube ich, daß diese Furcht die gefährlichste 
feindin jeder großen, wahrhaften überzeugung, die nie ohne etwas fanatis-
mus abgeht, ist; und wenn man daher aus einem Menschen mehr als einen 
bloßen Weltmann und homme comme il faut bilden will, so sollte man, meine 
ich, damit anfangen, diese Apprehensivität des ridicule gänzlich auszurot-
ten.

[mailand] 21. dezember
Wir werden nun nächstens nachrichten von den festlichkeiten in Paris we-
gen der translation des cendres des Napoléon erhalten; übrigens höre ich, 
daß der Enthusiasmus daselbst ein sehr gedämpfter ist; mir thut es herzlich 
leid, daß man diese reste nicht in st helena ließ, das war viel grandioser, 
romantischer und angemessener; St helena war ein von der natur für na-
poleon geschaffenes monument, und eben seiner entfernung wegen in einen 
poetischen Nimbus gehüllt, ganz wie Napoleon es verdiente; jetzt wird man 
ihm einen mesquinen grabstein setzen, wie cromwell in Westminster, wie 
so vielen Anderen, und um 2 franken wird man die Wahl haben, napoleon’s 
grab oder irgend eine ménagerie anzusehen. schade, alle Poesie verschwin-
det nach und nach! 
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[mailand] 27. dezember
gestern war die Appertura des theaters alla scala für die kommende car-
nevals-saison, für mailand der größte tag im Jahr. ungeheures gedränge, 
queue an der thüre mehrere stunden vor dem Anfange, eine unzahl leute 
auf den corridors, welche im theater keinen Platz fanden, etc. und derglei-
chen specktakel mehr. dann während der vorstellung Pfeifen, Zischen, 
schreien, toben, etc. was man nur in einem italiänischen theater in diesem 
maaße findet, und zwar vereinigt mit dem feinsten, richtigsten gefühl und 
Gehör; Donzelli sang schöner als je und erinnerte mich an die unvergeßli-
chen Zeiten der Malibran in Venedig 1835, wo er mit ihr sang; charmant 
aber noch etwas schwach mad. de rieux, eine debutantice aus marseille, 
dann die tadolini etc. endlich die cerrito als erste tänzerin.

[mailand] 1. Jänner 1841
gestern Abends beschlossen wir das alte und begannen wir das neue Jahr 
mit einem excellenten souper bey samoiloff, wir waren 26 Personen unge-
fähr; das ganze aber schloß mit einer ziemlich lächerlichen Catastrophe, 
denn der held des tages, der Adonis der frau vom haus, martini, bekam 
Zahnschmerzen, und da entstand dann ein großes remue ménage, sie lief 
herum wie eine Wahnsinnige, mit bouillons, Wasser, mastix1 etc., dann 
wurde zum dentiste geschickt, der aber nicht kommen wollte, weil er das 
fieber hatte, und kurz großes remissori. gegen 3 uhr ging ich weg und ließ 
sie Alle noch in großen Ängsten; mich amusirte die Sache sehr; übrigens 
fängt dieser salon an, nach und nach ungenießbar zu werden, je mehr sich 
diese leidenschaft zu dem martini entwickelt, denn ihre gewohnheit, was 
übrigens für eine in derley dingen so vielerfahrene frau sehr sonderbar ist, 
daß sie nur mehr Augen für ihn hat, und wir Anderen daher zu nichts als zur 
folie seiner größe dienen, was auch abgesehen von dem verletzten amour-
propre eines Jeden, was zwar bey mir gerade nicht stark ist, ziemlich de 
mauvais gout ist; zudem ziehen sich unter diesen Umständen immer mehr 
italiäner und zwar von allen Arten dahin, u.a. eine menge amnestirter refu-
giés, und da kommen erst ganz merkwürdige Discussionen auf’s Tapet; trotz 
meiner innerlichen grundsätze ärgern mich solche doch wenn sie von sol-
chen Personen ausgehen, besonders da sie ohne Ausnahme erbärmlich sind; 
italiänern gegenüber fühle ich mich schon des Widerspruch-geistes wegen 
immer als Österreicher; überhaupt glaube ich, daß in den Grundsätzen eines 
Jeden viel mehr künstliches durch den verkehra mit Anderen erzeugtes, 
als durch eigenes nachdenken hervorgebrachtes liegt, so z.B. bin ich wieder 

1 harz des Pistazienbaums, als kauharz zur desinfektion von mund und Zähnen verwendet.
a  ursprünglich freilassung im text, mit Bleistift eingefügt.
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umgekehrt solchen unausstehlichen kais. könig. enthusiasten gegenüber 
ein Jacobiner und Frondeur; solch ein Enthusiast de commande ist General 
Martini, der immer die ganze Welt für Österreich erobern möchte; da möchte 
man das gelbe fieber kriegen. 
 überhaupt ist es eigentlich ein dummes geistloses, unverantwortliches 
leben das man hier führt, bey tische alle tage eine ungewaschene Politick 
von martini und consorten, wo ich schon gar nicht mehr mitrede, da jedes 
Wort verloren wäre, dann 4–5 stunden theater, daß man vor langeweile 
zerspringen möchte, und dazwischen ein Paar ennuyante logenvisiten, und 
der beständige discurs von der cerrito, von donzelli, von Auftritten zwischen 
dieser und jener theaterprinzessin, etc. ist das ein leben? Aber es muß an-
ders werden. 

nach Westen, oh nach Westen hin,
Beflügle dich mein kiel!1

das gescheidteste aber wäre, ich heurathete eine stupend reiche frau und 
établire mich dann in Paris oder sonst wo in einer stadt, wo ich weiß warum 
ich lebe, und wozu mir gott der herr einen kopf gegeben hat, auf jeden fall 
aber weg aus der österreichischen monarchie, wo ich immer unter den näm-
lichen leuten lebe und immer denselben Waldgesang höre, an den ich seit 
ich denke gewöhnt bin. 
 Das alte Jahr wäre demnach zu Ende trotz aller sinistren Weißsagungen; 
ich bereue es nicht, denn für mich war es kein verlohrenes, es hat mich mei-
nen Zwecken näher gebracht; das Jahr 1841 soll, wie ich hoffe, mich endlich 
einen entschiedenen schritt thun sehen. 

[mailand] 11. Jänner 1841a

es schneit nun schon seit 8 tagen beynahe ohne unterlaß, dabey ist es grim-
mig kalt und ein ganz deutscher Winter, mit dem unterschiede, daß man ihn 
hier viel stärker empfindet, weil es kein mittel gibt, seine Zimmer ordentlich 
zu erwärmen; in Wien sind 20, in Böhmen 25 Grad Kälte. 
 Am 6. d.i. am heiligen Dreikönigstag war wieder Theater bey Samoiloff; 
man gab les premières armes de richelieu, voll Witz und énorme amusant, 
jedoch mehr als ziemlich grivois; beinahe alle acteurs spielten ganz ausge-
zeichnet gut; nachher war ein magnifiquer Ball, der mit einem Menuett en 
Costume durch die acteurs eröffnet wurde; das ganze Fest war superbe bis 
auf die gesellschaft, welche, namentlich ihr männlicher theil, ganz entsetz-

1 Aus der Ballade columbus von marie louise Brachmann.
a  Jahreszahl mit Bleistift eingefügt.
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lich gemischt war, welches man besonders beym souper und beym hinein-
drängen ins theater bemerkte, wo ich Julie Albani (neugebauer) beinahe 
vom Erdrücken rettete; derselben begegnete beim Wegfahren noch eine 
aventure; es kam nämlich gerade als sie einstieg, ein Herr die Stiege her-
abgelaufen und sagte ihr, es sey ihm sein mantel abhanden gekommen, und 
sie möchte ihn nach Hause führen; sie deprecirte, da sie ihn nicht kannte, er 
aber sprang mir nichts, dir nichts in den Wagen, schlug die portière zu, und 
weg fuhren sie, ce qui arriva après, je l’ignore. 
 ein paar tage später traf ich Abends bey samoiloff den Prinzen louis 
napoléon de montfort, sohn Jerôme Bonapartes, mit seinem Adjutanten 
Bentivoglio, der von florenz, wo sein vater lebt, nach stuttgardt reist, da er 
in würtembergischen Diensten Leutnant ist;1 es ist ein junger mensch von 
19–20 Jahren, sieht aber sehr farniert aus und soll, wie die leute bezeugten, 
ich aber nicht finde, Napoleon sehr ähnlich sehen; wenn man von Jemand 
weiß, daß er blind ist, sagt lichtenberg, glaubt man es ihm von hinten anse-
hen zu können.2 
 morgen ist der erste hofball, und so fängt nach und nach der fasching 
sich zu zeigen an; er ist übrigens hier nie sehr belebt und wird es heuer, 
wo kein gouverneur da ist, noch weniger seyn. gestern war das erste der 
kleinen sontagskränzchen [sic] bey hofe, wozu nur 10–12 tänzerinnen, 
meistens mädchen von 14–15 Jahren, und 15–16 robuste tänzer auf robott 
commandirt werden; ich wurde nicht geladen zum großen Ärger Gabrielle’s 
und des ganzen hofes, welcher es nicht begreifen kann, da ich mehr als ir-
gend sonst Jemand in mailand berechtigt war, mir diese einladung zu er-
warten; es ist auch nichts als eine der gewöhnlichen und bekannten Capri-
cen der erzherzogin, welche gabrielle, weil sie ihr zu hübsch ist, mit ihrem 
üblen Humor verfolgt; Gabrielle ist übrigens so gescheidt sich gar nichts 
daraus zu machen, besonders da sie nicht um ihre Person, sondern bey den 
2 töchtern ist, die die Attention und freundlichkeit selber sind, und sich 
daher dieser Humor auf grimmige Gesichter beschränkt; daß sie mich nicht 
einlud, sollte eine demonstration gegen Gabrielle seyn; mir war dadurch ei-
gentlich ein wahrer dienst erwiesen, denn es soll nichts ennuyanteres und 

1 es muss sich um napoleon Joseph Bonaparte, Prinz von montfort, handeln, und nicht um 
seinen cousin louis napoleon, den späteren kaiser napoleon iii. dafür spricht sowohl 
der hinweis auf das Alter – louis napoleon war bereits 31 Jahre alt –, als auch auf titel 
und dienst. napoleon Josephs 1835 verstorbene mutter war eine tochter des württem-
bergischen königs, sein vater Jêrome (wie louis napoleons vater louis ein Bruder von 
napoleon i.) trug seit 1816 den titel eines herzogs von montfort.

2 der spruch stammt aus den „sudelbüchern“ von georg christoph lichtenberg: Wenn man 
einmal weiß, dass einer blind ist, so meint man [man] könnte es ihm auch von hinten anse-
hen.
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ermüdenderes geben, als diese kleinen Bälle; und mich amusirt das allge-
meine erstaunen über mein nichtgeladenseyn, was aber auch wirklich auf-
fallend ist. 
 ich bin noch immer unentschlossen, ob ich nach Wien gehen werde oder 
nicht, dieser schnee und die grimmige kälte découragiren mich, und dann 
ginge ich gern in den fasten nach rom und neapel, auf der anderen seite 
aber fürchte ich, daß, wenn ich mein Projeckt aufschiebe, mittlerweilen Au-
gust lobkowitz wie man spricht als gouverneur hieher kommen könnte, und 
ich somit den einzigen appui in Wien verlöhre, von welchem ich theilnahme 
und unterstützung für mein vorhaben, nach süd Amerika und zwar wo-
möglich auf Staatskosten zu reisen, erwarten könnte; diese Unschlüssigkeit 
peinigt mich sehr; andererseits, d.h. wenn die Furcht wegen Lobkowitz nicht 
wäre, wäre es glaube ich jedenfalls besser, diese reise auf das kommende 
Jahr zu verschieben, weil ich da erstens besser vorbereitet und dann schon 
länger in Mailand wäre; jetzt, fürchte ich, würden mir manche meiner Pro-
jeckte blos als unruhe und jugendlicher übermuth ausgelegt werden, be-
sonders da ihnen meine echapées von seiner Zeit noch frisch im Andenken 
sind; das soll aber nicht seyn; um ihre Achtung und Mitwirkung zu erwer-
ben, muß ich ihnen als gereifter mann und mein vorhaben als ein klar und 
reiflich durchdachtes erscheinen. das ist aber das unglück in österreich, 
daß man noch viel länger für jung gehalten wird, als man es wirklich ist. 

[mailand] 13. Jänner
Gestern war Hofball; recht hübsch und ziemlich animirt; ich tanzte fast gar 
nicht und widmete fast den ganzen Abend dem langweiligen geschäfte des 
Bekanntschaftenmachens und Erneuerns; zu diesen letzteren gehörte na-
mentlich gräfin sormani-verri und oldofredi-terzi, welche letztere eine 
ganz deliziöse amusante junge Frau ist; zu den ersteren Borromeo-Litta, 
litta-trotti, taverna-greppi etc. komisch fand ich den ton de conversation 
der meisten dieser frauen, welche im übrigen ganz unexceptionable, den 
einzigen fehler haben, daß man es ihnen ansieht, eine neue Bekanntschaft 
sey ihnen etwas ganz Ungewöhnliches und Embarrassantes; ihr Leben be-
wegt sich, wenigstens so lange sie in mailand leben, in einem so engen kreis 
von Bekannten, daß sie sobald sie mit einem Andern in Berührung kom-
men, ganz aus ihrer assiette fallen, die einen sind verlegen, antworten nur 
Ja oder nein, die Anderen sind recht aimable, rufen aber urplötzlich ihren 
mann oder liebhaber herbey, um ihn für die augenblickliche einem frem-
den gewährte Aufmerksamkeit zu entschädigen. heute habe ich meinen er-
sten kammerherrendienst bey hofe. 
 letzthin war ich bey einer der phrenologischen vorlesungen welche mr. 
Castle regelmäßig bey Neipperg hält; diese sind ganz in der gewöhnlichen 
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Schulmanier; er gibt seinen Zuhörern eine bestimmte Aufgabe und frägt 
Jeden das nächste mal darüber aus, wobey er seine eigenen Bemerkungen 
macht und darüber dissertirt; diese sind manchmal sehr interessant und zei-
gen von tiefer, langjähriger Beobachtung, welche auch abgesehen von aller 
Phrenologie blos durch das tiefe studium des menschen und seiner mora-
lischen Wesenheit, wovon sie zeugen, merkwürdig sind; mich interessiren 
sie vorzüglich von diesem standpunkte aus, denn die Phrenologie ist eine 
noch zu vague und ungewisse lehre und dabey zu unpracktisch, um mich be-
sonders anzusprechen; dabey sitzt dann Neipperg mit einer weisen, concen-
trirten miene, manchmal nachschreibend manchmal blos hie und da dazwi-
schen sprechend. schade um neipperg und seine ausgezeichneten talente, 
daß er sie zu so abstrusen, unproductiven gegenständen verwendet. 
 der samoyloffsche salon ist nun wieder geschlossen und große confu-
sion im Hause; Madame liegt im Bett und hat Krämpfe, vergoß öffentlich 
im theater thränen, etc. Alles das, weil martini einen ganzen Abend, ohne 
sie zu besuchen, in der loge seiner ehemaligen und noch gegenwärtigen 
Flamme, Hypolite d’Adda-Pallavicini, zubrachte; schon auf ihrem Balle, 
heute vor 8 Tagen hatte es eine ähnliche scène gegeben; diese candeurs 
d’amour finde ich hier doch gar zu lächerlich; überhaupt sind diese péripé-
ties des samoyloff’schen romans sehr merkwürdig. 
 die politischen ereignisse werden immer confuser und unbegreiflicher, 
in madrid ist nun den neuesten Briefen zufolge die republik proclamirt 
worden;1 Portugal wird nun nachfolgen; wieder ein halbes Dutzend königli-
che Personen mehr in supernumerären Stand versetzt; in Paris soll wieder, 
nun zum 7. Male auf den König geschossen worden seyn; solch ein niedriges 
canaillen-volk gibt es doch auf der Welt nicht mehr. Bey uns ist auf dem Pa-
pier der Ankauf von 24.000 Pferden anbefohlen, wirklich aber werden kaum 
2000 gekauft, ebenso ist die Completirung der Regimenter angeordnet; die 
Recruten werden aber wohl gleich wieder beurlaubt werden; kurz, einiger 
ostensible lärmen, um das an frankreich gestellte entwaffnungsbegehren 
zu unterstützen; ich glaube jetzt wie vorher steif und fest an den Frieden.2 

[mailand] 24. Jänner
ich war diese 8 tage über hals und kopf damit beschäftigt, mir eine equi-
page zusammen zu stellen, deren man hier, wenn man nur halbwegs als éle-

1 diese information erwies sich als falsch. 
2 die orientkrise um den Aufstand des ägyptischen statthalters mehemet Ali führte zu einer 

isolierung frankreichs, das ihn als einzige europäische macht unterstützte, und in deren 
folge zur sog. „rheinkrise“, d.h. der forderung frankreichs nach der „natürlichen“ rhein-
grenze gegen deutschland im fall eines europäischen krieges. seit der entlassung des 
ministeriums thiers am 21.10.1840 entspannte sich die internationale lage langsam.
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ganter garçon leben will, bei dem gänzlichen Mangel an ordentlichen Fiak-
kern notwendig bedarf; ich habe einen recht hübschen kleinen bâtard von 
Wallmoden gekauft, Pferde hatte ich auch schon, doch hätte ich mir gleich 
den ersten tag bald damit den hals gebrochen, denn das eine, welches kolle-
risch zu seyn scheint, machte fürchterliche specktakel, überschlug sich etc., 
zum glück konnte ich sie noch zurück geben. 
 meine reise nach Wien ist définitiv aufgeschoben. August lobkowitz’s er-
nennung hieher wird immer gewisser und imminenter, so daß ich also wenn 
ich nach Wien käme, ihn entweder schon mit einem fuß im Wagen oder doch 
schon mit seiner Abreise beschäftigt finden würde; es wäre daher kein gün-
stiger Moment, ihm von meinen Reiseplänen zu sprechen; zudem sind auch 
die gegenwärtigen politischen conjuncturen von der Art, daß sie fürst met-
ternichs Aufmerksamkeit ausschließlich in Anspruch nehmen, und so wäre 
auch aus diesem grunde jetzt nicht viel zu machen. endlich will ich früher 
mein Werk vollenden und in die Welt lanciren. ich werde daher hier bleiben, 
in den fasten nach rom und neapel gehen, und was dann geschieht, wird 
sich zeigen. 
 von gräfin lottum habe ich schon lange keine Briefe, was mich sehr 
kränkt, denn ihre Briefe sind mir ein wahres labsal und eine erinnerung an 
vergangene Zeiten; will’s Gott, so sollen diese Zeiten wieder kommen! 
 es gibt nichts schändlicheres, nichts verderblicheres für die entwicklung 
eines Menschen, als lange an einem Ort zu bleiben; man wird so kleinstäd-
tisch, so engherzig, so das gegentheil von einem cosmopoliten, man gewöhnt 
sich so sehr, Alles von seiner Außenperspective zu betrachten, daß es ein 
wahrer Jammer ist; und was das schlimmste ist, man merkt seine Verdum-
mung, sein geistiges einschrumpfen gar nicht, und wenn man dann nach 
Jahren hinaus kömmt, an gottes sonne, dann sieht man erst, wie viel man 
versäumt, wie weit man zurückgeblieben ist. 
 hier führe ich übrigens das langweiligste, einförmigste leben von der 
Welt; alle Tage dasselbe; immer und immer die Scala, mit den beständigen 
discursen und discussionen über donzelli und die tadolini, die cerrito etc., 
mitunter ein langweiliges diner; diese Tage hatte ich übrigens ein recht 
amusantes bey torresani, wo die cerrito und mlle derieux, Primadonna an 
der scala, mitaßen. 

[mailand] 30. Jänner
vorgestern Abends gab gräfin samoyloff im theater rè zum Besten der Ar-
men dasselbe stück, les premières armes de richelieu, welches vor 3 Wochen 
in ihrem Hause aufgeführt worden war; das Haus war beleuchtet und trotz 
der hohen Preise (entrée 10 frs., stalles 10 frs., logen 50, 60 und 42 frs.) 
zum Erdrücken voll; ich hatte eine Loge genommen; das Ganze war recht 
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hübsch und nahm sich ganz brillant aus; die Einnahme soll 15.000 frs. be-
tragen. 
 in der scala ist jetzt ein charmantes Ballet, die sylphede, wo die cerrito 
über alle Maßen schön tanzt; Bälle gibt es jetzt auch mehrere, im Casino, 
bey Hofe, etc.; soweit meine Erfahrung reicht, finde ich die hiesigen Damen 
sehr freundlich und aimable gegen mich, sogar beinahe mehr als anderswo, 
und von der Abneigung gegen uns deutsche habe ich wenigstens bis jetzt 
und mir gegenüber noch nichts bemerkt; daß ihnen der nächste beste, herge-
laufene husar nicht zu gesichte steht, ist natürlich, und geschieht ebenso in 
anderen städten, z.B. in Wien. 
 Gestern war ich bey Radetzky; es ist ein Haus der Trauer; Jäger, welchen 
der kaiser von Wien geschickt hat, um ihn zu behandeln, hat erklärt, es 
sey alle kunst vergebens und der Ausgang der krankheit werde entweder 
ein schlagfluß oder ein langwieriges schmerzhaftes leiden seyn, welches 
mit dem Gehirnkrebs endigen würde;1 er aber ist voll guter hoffnung und 
spricht nur von Krieg und vom marschieren; seine Tochter aber weiß Alles, 
und man kann sich vorstellen, mit welchen gefühlen. letzthin noch sagte er 
mir: bis jetzt wissen wir vom kriege noch nichts, aber gegen den 15. Jänner 
[sic] da wird ein Papier kommen, und darauf wird stehen, wir marschieren 
nach Frankreich; es ist ein merkwürdiger Mann, Soldat in Leib und Seele 
und mit 74 Jahren noch voller kraft und lust. 

[mailand] 9. februar
es ist heute nun schon den 5. tag, daß ich nicht aus dem hause gehen 
konnte und beinahe die ganze Zeit im Bette zubringen mußte, wegen einer 
geschwür, die ich mir, glaube ich, durch einen sprung aus dem Wagen zuge-
zogen habe, und welche, da ich sie einige tage vernachlässigte, so anwuchs, 
daß ich zuletzt vor Schmerzen beinahe das Fieber hatte; der Arzt setzte 
mir gleich 22 Blutegeln, worauf ich auf das heftigste blutete, dann nahm 
ich durch ein paar tage warme umschläge, und jetzt geht es schon bedeu-
tend besser; heute Abend darf ich ins Theater gehen, bis ich aber werde frey 
herum gehen können, werden noch mehrere tage vergehen. 
 Am ersten tag meiner krankheit ist gabrielle mit dem ganzen hofe 
nach venedig abgereist, oder vielmehr ich verschob es, trotz der heftigsten 
schmerzen mich niederzulegen, um sie noch den tag vor ihrer Abreise zu se-

1 feldmarschall fürst radetzky laborierte an einer schweren Augenerkrankung, fürstin 
melanie metternich schreibt in ihrem tagebuch am 14.1.1841 von einem „schwammge-
wächs“ (Aus metternich’s nachgelassenen Papieren. Bd. 4 [Wien 1883] 487). der zur Be-
handlung beigezogene Wiener Augenarzt friedrich Jäger stellte eine unheilbare krebser-
krankung fest, nach einer homöopathischen Behandlung durch den stabsarzt christoph 
hartung wurde jedoch innerhalb einiger monate eine vollständige heilung erzielt.
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hen; ich hatte gehofft, noch den letzten Abend mit ihr zubringen zu können, 
statt dessen aber wurde ein langweiliger familiencercle improvisirt, und so 
konnte ich sie nur auf einen Moment herausrufen lassen; Gabrielle schien 
sehr angegriffen und weinte heftig, mir selbst war nicht viel besser zu mu-
the, denn ich verliehre eine große ressource in ihr; zudem gibt es, glaube ich, 
kaum ein Paar Geschwister, die sich so zugethan sind, als wir beyde; der Hof 
geht von venedig directe nach Wien, so daß ich gabrielle wohl kaum früher 
als im monath August wieder sehen werde. von gabrielle weg, schleppte ich 
mich mühsam nach hause und legte mich um 9 uhr ins krankenbett, von 
dem ich noch nicht vollkommen aufgestanden bin. 
 Also 2 oder 3 vacante Gouverneursstellen sind besetzt; Brandis bekömmt 
tyrol, stadion, der eine immense carrière macht, triest, und Weingarten 
geht nach Laibach, um Krain zur Verzweiflung zu bringen; mich freut es, 
daß das küstenland endlich ein mal und zwar zum 1. male einen gouver-
neur erhält, welcher der eigentlichen hohen Aristocratie österreichs ange-
hört; dadurch wird sich manches anders und besser gestalten als bisher. 
eine carrière wie die stadions wäre wohl schön, wenn man sich einmal bis 
dahin und bis zu diesem Alter durchgearbeitet hat, aber die opfer sind groß, 
die man unterdessen bringen muß. selbst so, muß ich gestehen, könnte sie 
mich kaum reitzen, denn sie schließt 2 dinge aus, die mir immer die höch-
sten waren: die Welt sehen, und Politick. 

[mailand] 18. februar
Der Fasching schleppt sich mühsam seinem Ende zu; in respectvollen 
Zwischenräumen folgen sich die Paar Bälle, die es gibt, und die meistens 
langweilig sind, da sich die leute, die sich außer dem fasching fast nicht 
sehen, nur wenig kennen; was hier besonders auffällt, ist der Mangel an 
umgang der frauen untereinander, und dieses ist doch eigentlich die Ba-
sis einer angenehmen gesellschaft, denn an eine einzelne, isolirte frau 
schließt sich mit wahrem vergnügen doch immer nur ein mann. Auch 
meine Wahl, wenn ich mich nicht täusche, wäre bereits getroffen, die Be-
glückte heißt virginie mgra. del Pozzo, und ich hätte gar nichts dagegen 
der Paul dieser virginie zu werden,1 sie ist 21 Jahre alt, sehr hübsch, aus-
serordentlich élegant und hat einen guten, dummen mann, lauter vortreff-
liche Eigenschaften. Meine Flirtation geht einen ziemlich guten Gang; 
letzthin ritt mich sogar der teufel einen Walzer mit ihr zu tanzen, für wel-
ches kühne unternehmen ich jedoch bitter gestraft wurde, denn trotz ihrer 
leichten und charmanten tournure tanzt sie à la diable; übrigens forderte 

1 Andrian spielt hier auf den populären roman „Paul et virginie“ von Jacques-henri Bernar-
din de saint-Pierre an.
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sie mich auf, sie zu besuchen, und das ist in Mailand viel; ich machte ihr 
auch gleich tags darauf eine visite in der scala in ihrer loge, wo ich aber 
unter eine menge wildfremder stock-italiäner gerieth, was auch ihre son-
stige Liebenswürdigkeit etwas paralysirte; das ist das Unangenehme hier 
in Mailand; die Frauen sind Alle, wenigstens so viele ich kenne, artig und 
freundlich, aber wie man einer derselben näherrückt, so geräth man in ein 
Wespennest von unterirrdischen [sic] männern, welche finster blicken und 
dadurch die frau vom hause in verlegenheit setzen, denn sie hat selten 
oder nie genug usage de monde, um diese feindlichen Mächte zu versöhnen; 
übrigens ist es meine tactique, solche gerunzelte gesichter nicht zu bemer-
ken, und wenn sie dann sehen, daß man kein ogre ist, so entrunzeln sie 
sich wohl von selbst. 
 künftige Woche ist wieder komödie und dann costumirter Ball bey sa-
moiloff; ihr salon ist nun ganz verschollen, wenigstens für uns, man findet 
nun niemand dort als martini und consorten, d.i. einen haufen mailänder 
Buben, die plötzlich aus der Erde aufgetaucht sind; die gute Frau benimmt 
sich so dumm und de mauvais gout als nur möglich; letzthin schickte sie ihm 
auf einen Ball, auf dem sie nicht war, hintereinander 5 billets! eine ihrer ha-
bituées ist jetzt eine ziemlich équivoque französin mad. des caneps [?] und 
ihr Liebhaber Mr. Casello, der aber ein ganz distinguirter Mensch ist; dieser 
war letzthin krank, und die samojloff redete ihr zu, seine kräfte in puncto 
puncti nicht zu sehr in Anspruch zu nehmen, worauf sie ganz naiv antwor-
tete: comment donc! voilà plus de douze heures que je n’ai rien fait! 
 gestern war der gewöhnliche Ball, den graf cicogna alle 2 Jahre gibt, mit 
einer unendlichen Wichtigkeit, und wovon ganz Mailand pénétrirt scheint; 
ich war nicht dabey, weil Pachta, den ich längst gebethen hatte, mich auf-
zuführen, mich sitzen ließ, was ich ihm übel nehme; Cicogna, der übrigens 
ein sehr höflicher mann ist, jedoch seine einladungen wie eine affaire d’etat 
betreibt, ließ mir durch seinen schwager calvi, der bey der delegation Prac-
ticant ist, sagen, wenn ich wünschte, könnte ich mit ihm kommen; eine ganz 
curiose, jedoch hier in Mailand nicht beleidigende Art mich einzuladen; ich 
fand es aber meiner stellung nicht angemessen, auf eine solche Art hinzu-
kommen und dankte – quelles misères! – und mit solchen sachen muß ich 
mich hier beschäftigen! 
 Mein Buch ist schon seit längerer Zeit fertig, d.h. éhanchirt; jetzt bin ich 
beym Aus- und Überarbeiten, aber es geht mir hart; oft befällt mich eine 
so vollkommene entmuthigung, daß ich an meinen fähigkeiten zu zweifeln 
beginne; ich möchte doch wissen, ob jeder Schriftsteller dergleichen Anwand-
lungen hat, oder ob es nur mein character oder meine ungewohntheit in 
dergleichen Arbeiten ist; wieder ein neuer und peinigender Zweifel; wenn 
dem aber so ist, so ist der ruhm eines Autors ein theuer erkaufter. 
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 Lobkowitz kommt nicht hieher, das ist entschieden; seine pecuniären An-
forderungen waren zu hoch gespannt; wahrscheinlich erhalten wir Wicken-
burg; Spaur soll als Hofkanzler nach Wien kommen und Palffy ihn ersetzen. 

[mailand] 1. märz
Der Carnevalone ist mit allen seinen Lärmen und Lustbarkeiten zu Ende; 
für mich war er mehr bruyant und fatigant als amusant, und ich fand que 
le jeu ne valais pas la chandelle; was mich im Grunde am besten unterhielt, 
waren die immer zum erdrücken vollen theater und die foule auf den stra-
ßen, besonders in den letzten tagen, wo das Wetter superbe wurde und da-
her Viele aus den Provinzen herein kamen; Sonntag, Mittwoch und Freitag 
war veglione in der scala, der erste, wie gewöhnlich, ganz leer, der 2. und 3. 
aber sehr voll, obwohl nach der Aussage der Mailänder nicht so wie sonst; 
auf dem 3. waren auch ziemlich amusante masken. 
 dienstag war wieder theater bey samojloff, le chevalier de st georges, 
wo ich aber gar nicht hinging, weil ich voraus sah, ich würde keinen oder 
nur einen sehr schlechten Platz bekommen; in die Generalprobe zu gehn, um 
doch das Stück zu sehen, darauf hatte ich rein vergessen; nachher war ein 
superber Ball, und zwar waren gegen 30 damen en costume aus dem vorigen 
Jahrhundert, was einigen sehr hübsch stand, anderen wieder gar nicht. ma-
gnifique war meine flamme del Pozzo, strahlend von diamanten und edel-
steinen, meine flirtation mit ihr geht zwar keine retrograde, aber doch eine 
sehr langsame Bewegung, denn seit ich sie damahls in der loge besuchte, sah 
ich sie sehr oft auf Bällen und fand sie immer freundlich, jedoch manchmal 
verlegen und fast beständig entourirt von männern, die ich nicht kenne und 
die mir keinen Wunsch erregen, sie kennen zu lernen; wenn ich da mitten 
unter sie comme une bombe hinein platze, so ist es verzeihlich, wenn das sie, 
und par ricochet mich paralisirt; es mag seyn, daß ein um 10 Jahre älterer 
und routinirterer mensch diese ganze societät zu dominiren und sich trotz 
und über ihr festzusetzen verstände; ich aber muß gestehen, daß ich noch 
nicht genug assurance habe, um da à mon aire zu seyn, wo ich verlegene 
Gesichter hervorrufe; trotzdem werde ich sie nicht négligiren, sondern mich 
so au courant erhalten, et à qui viendra, viendra; denn nach Allem sehe ich 
doch, daß ich ihr durchaus nicht mißfalle; wenn sie nicht durch Andere ge-
stört wird, ist sie von einer Zutraulichkeit und freundlichkeit, die mich ganz 
enchantirt; nebstbey hat sie einen dummen Mann, was auch sehr viel werth 
ist. 
 Außer den genannten lustbarkeiten gab es noch ein Paar Bälle im ca-
sino nobile, einen im casino dei negozianti, einen beym theater impressario 
merelli, welcher sehr hübsch war, etc. der erste corso am donnerstag war 
misèrable, trotzdem amusirte mich das tolle Treiben ganz gut; Samstag war 
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es besser, wiewohl noch lange nicht so wie ich mich erinnerte, ihn im Jahre 
1835 gesehen zu haben. gestern endlich als am ersten fastensonntage war 
großer corso, jedoch ohne Benêts [?], das ist der brillanteste corso im Jahr, 
und es war auch wirklich eine unabsehbare reihe von Wagen, die schritt 
vor schritt von einem ende der stadt bis zum ende des passeggio und wie-
der zurück zog, darunter manche sehr schöne, aber auch eine unzahl infa-
mer équipagen, denn darin sind die italiäner viel gescheidter als wir, daß sie 
keinen Begriff davon haben, sich darüber zu schämen, daß sie es an glanz 
anderen nicht gleichthun können; wer einen Einspänner, wer einen horrib-
len Armensünderkarren hat, fährt damit gerade so stolz und vergnügt auf 
den Corso wie der Millionär mit seinem Postzuge; bey uns würde ein solcher 
mensch aus dummer falscher scham zu hause bleiben. im grunde bin ich 
recht froh, daß der carnevalone aus ist, denn es war eine fatigante Zeit, man 
kam zu gar nichts, nicht zum lesen, nicht zum schreiben, kaum zum denken. 
 übrigens bin ich gerade im Begriffe mich in eine situation zu verwickeln, 
die mir viele gedanken macht und worüber ich noch zu gar keinem festen 
entschluß gekommen bin. unter den tänzerinnen des hiesigen corps de bal-
let, welche hier Alle jung und hübsch sind, da es lauter schülerinnen der 
i.r. scuola di ballo sind, gibt es eine, Adelaide Pirovano, die mir schon seit 
längerer Zeit wegen ihres edlen, interessanten gesichts und ihrer graziösen 
Bewegungen auffiel; sie ist 15–16 Jahre alt und bereits unter den ersten des 
Corps de Ballet, so daß sie in den Ballabile’s die ersteren Rollen tanzt; ich 
coquettirte daher länger hintereinander mit ihr, d’après la coutume du pays, 
wozu ich excellente gelegenheit hatte, indem die gouverneursloge, in wel-
cher ich nun fast beständig sitze, zu ebener erde, sur l’avant-scène, also fast 
mitten unter ihnen ist; es dauerte eine Zeit, bis sie auf mich aufmerksam 
wurde, und endlich ließ ich ihr durch Pompeo Belgiojoso, der wie ein narr 
in eine ihrer Freundinnen verliebt ist, sagen, ich möchte mit ihr sprechen; 
wirklich erpaßte ich den moment am Abend nach dem ersten corso am don-
nerstag, da sie von der cerrito, bey welcher sie vom Balcon aus zugesehen 
hatte, nach Hause ging; ich abordirte sie, und sie antwortete mir, worauf ich 
schon vorbereitet war, und ebenfalls d’après la coutume du pays, ich müßte 
mit ihrer mutter reden und von ihr die erlaubniß begehren, ihr haus zu 
besuchen; Tags darauf sah ich sie wieder auf der Straße, wo sie mir sagte, 
sie käme Abends mit ihrer Mutter en masque auf den Veglione; das geschah 
denn auch, und ich führte sie bis 6 uhr früh am Arme herum und redete so-
wohl mit ihr als mit der Mutter allerley über meine Absichten und Projeckte; 
gestern endlich führte mich Adelaide in ihre ärmliche Wohnung; ich kann 
gar nicht sagen, was mir diese Armseligkeit, worauf ich nicht gefaßt war, 
für einen traurigen Eindruck machte und noch macht; dann hatte ich einen 
langen discurs mit der mutter, welche mir eine interessirte hexe zu seyn 
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scheint und mir alle die gefahren und unannehmlichkeiten einer solchen 
liaison für ihre tochter vorstellte, etc. ich antwortete, was man in solchen 
momenten gewöhnlich antwortet, und sagte, daß ich nicht wollte, daß diese 
liaison blos im interesse sondern in der wahren Zuneigung ihrer tochter zu 
mir ihren grund habe, und daß ich daher vorläufig einige Zeit ihre tochter 
kennen zu lernen wünsche, um zu sehen, ob sie mich lieb gewinnen werde 
oder nicht. 
 nun aber nachdem das in ordnung ist, bin ich ordentlich agitirt und kann 
den gedanken nicht los werden, was soll daraus werden? was soll ich thun? 
mir ist das mädchen wirklich und ernstlich ans herz gewachsen, sie ist gar 
so hübsch, lieb, herzig und kindlich, kurz ich weiß nicht wie es kommt, aber 
ich bin beinahe in sie verliebt; zudem glaube ich, daß eine solche ruhige li-
aison mit einer Person, die einem aufrichtig zugethan ist, wirklich sehr viel 
angenehmes haben muß; endlich sind Alle, die nebst mir in der Gouverneurs 
loge sitzen, d.h. die ganze männliche societät von mailand, Zeuge meiner 
Augenverdrehungen gewesen, und kennt daher wo nicht den ganzen, doch 
den größten Theil meines Romans mit der Pirovano; wenn ich nun plötzlich 
ohne allen grund aufhöre, was soll das heißen? es wäre eine inconsequenz, 
wegen der ich mich so vor mir selber, vor ihnen und vor dem ganzen corps 
de ballet schämen müßte; das sind die Gründe pro; nun kommen die contra; 
wie soll eine solche liaison enden? so sehr sie mir jetzt gefällt, so ist es doch 
nicht wahrscheinlich, daß sie mir sehr lange gefallen wird; und nach den 
reden ihrer mutter will sie sich nicht anders als in der hoffnung auf eine 
lange fortgesetzte liaison einlassen, und hat im Grunde auch Recht; eine sol-
che schadet ihrem rufe nach hiesigen Begriffen durchaus nicht. und soll 
ich mir auf lange Zeit die Hände binden? Das auf keinen Fall; und doch, wie 
mache ich mich dann ohne das arme mädchen zu kränken los? ein anderer 
Anstand ist, daß das alle meine übrigen gegenwärtigen Projeckte contrecar-
rirt; denn fange ich diese liaison an, so ist es mit meinen Reise-Projeckten 
nach Rom und Neapel aus; und was ich mehr als Alles Andere fürchte, ist, 
daß eine solche liaison und die alltäglichen erbärmlichkeiten derselben mich 
aus den regionen meiner höheren gedanken und Projeckte hinabziehen und 
mich nach und nach dazu bringen könnten, auf diese zu vergessen, um ganz 
meiner madame als gewohnheitsthier zu leben, wie ich es hier bey so vielen, 
z.B. bey den sonst so distinguirten moritz und felix Woyna sehe, die nun für 
nichts mehr leben als für ihre bereits veralteten flammen. 
 kurz, es drängen sich in mir die gedanken jeder Art, und ich weiß nicht 
was ich thun soll; soviel weiß ich bis jetzt, daß mir die Kleine sehr, sehr gut 
gefällt, daß mich aber ihre Appartmention [sic], die lange, hagere, interes-
sirte mutter und die armseligen, nackten 4 Wände, worin nicht ein mal ein 
Canapé zu sehen ist, höchst unangenehm choquiren; diesem letztern Übel-
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stande wäre freylich bald abgeholfen, nicht aber den ersten. hätte ich nicht 
eine gewisse chevaleresque ehrlichkeit in mir, so würde ich suchen das mäd-
chen verliebt zu machen, und dann ohne die intervention der mutter hinter 
ihrem Rücken weiter zu arbeiten; aber dazu habe ich die Kleine zu lieb, und 
nebstdem hat sich, seit ich ihre Armuth gesehen habe, ein gewisses mitleid 
in meine empfindungen gemischt, und es scheint mir als wäre es unwür-
dig und schlecht, ihr ihren einzigen schatz, die heiterkeit ihres gemüths zu 
rauben; kurz, der Teufel wickle sich da heraus! 

[mailand] 4. märz
es ist merkwürdig, wie sehr mich diese angehende liaison mit der kleinen 
Pirovano hantirt und beschäftigt; ich bin in einer gränzenlosen Unentschlos-
senheit und Ungewißheit über mich selbst; bald glaube ich in sie verliebt zu 
seyn, bald wieder nicht; bald möchte ich aufhören, bald nicht; bald denke 
ich an die Annehmlichkeiten einer ruhigen liaison mit einer so hübschen 
und herzigen Person, als sie es ist, bald wieder wandelt mich die reiselust 
nach rom und neapel an, und ich denke an alle die kleinen schattenseiten 
eines solchen verhältnisses und hauptsächlich an die schwierigkeit des Auf-
hörens. fritz lichtenstein redete mir letzthin Abends bey neipperg zu wie 
ein galgenpater, ich sollte das ding bleiben lassen, aber wie immer wenn 
man so ganz undecidirt ist, machte es für den moment eindruck auf mich 
und verflog, sobald ich die Pirovano zum ersten Male wieder sah; indessen 
bringe ich alle tage ein paar stunden dort zu in ihrem ärmlichen stübchen, 
wo mir die Zeit wie im Traum vergeht; sie ist so ganz natürlich und einfach 
und dabey so sittsam und modette, daß sie mir alle Tage lieber wird; sie hat 
mir noch nicht einmal einen kuß erlaubt, so zwar daß wir sogar deßwegen 
gestern einen Zank hatten, welchen ich sehr ernstlich aufzunehmen schien, 
der mir aber unendlich viel Spaß machte; es mag seyn das [sic] alles das nur 
Berechnung ist, um mich zu ködern; ich aber kann es nicht glauben, und irre 
ich mich, so theile ich nur das gewöhnliche Loos aller Verliebten; die Leute 
efforciren sich, wie immer in solchen fällen, mir geschichtchen von ihr zu 
erzählen, ich glaube aber nicht daran; bey soviel Jugend und anscheinender 
Unschuld; sie müßte eine elende Person seyn, wenn sie sich jetzt schon so 
sehr verstellen könnte. 

[mailand] 10. märz
mein roman ist zu einem unvermutheten dénouement gekommen, oder 
steht wenigstens im Begriffe dahin zu kommen, und ich weiß nicht, ob ich 
mich darüber freuen oder kränken soll; in diesem Augenblicke, wo die Sa-
che noch ganz frisch, und mir meine Besuche bey meiner herzigen kleinen 
Pirovano zur täglichen gewohnheit und zu einer Art von délassement, auf 
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welches ich mich schon den ganzen tag über freute, geworden sind, kann ich 
nicht läugnen, daß mich dieses Abbrechen schmerzt und einigermaßen trüb 
stimmt; im Grunde aber sollte und werde ich mich wohl auch in Kurzem dar-
über freuen, daß ich, un embarras naissant, so gut los geworden bin. 
 ich war also, wie gesagt, täglich hingegangen, hatte mich auch, wie natür-
lich, mit cadeaux eingestellt, obwohl ich sagen muß, daß das mädchen mir 
durchaus nicht interessirt scheint; über ein bracelet, welches ich ihr gab, 
hatte sie eine so kindliche, énorme freude, daß es mich noch jetzt erquickt, 
wenn ich daran denke; auch über die Mutter muß ich mein erstes Urtheil zu-
rücknehmen, sie ist eine vortreffliche und nicht ganz bildungslose frau, wel-
che in dem, was man mit dürren Worten verkuppeln ihrer tochter nennen 
könnte, unter solchen Bedingungen und verhältnissen, wie sie sie bey mir 
erwarten konnte, durchaus nichts Arges findet, und hierin auch nur der all-
gemeinen Denkungsweise der Leute ihres Standes hier in Mailand folgt; also 
die sachen standen ganz gut, und ohne noch etwas bestimmt ausgesprochen 
zu haben, war ich doch innerlich so ziemlich entschlossen das verhältniß 
einzugehen, und nur einer Bedingung, welche ich voraussah, nämlich die, 
mich auf mehrere Jahre zu verpflichten, auszuweichen. Am tage vor vor-
gestern bemerkte ich eine veränderung im Wesen meiner kleinen Adelaide 
und in ihrem Benehmen gegen mich; bisher war sie gegen mich immer so 
gewesen, daß ich damit zufrieden seyn konnte, freylich zurückhaltender und 
sittsamer als ich es gerade gewünscht hätte, aber doch so, daß ich von tag 
zu Tag ein Zunehmen an Freundlichkeit und Zuneigung gewahren konnte; 
an jenem tage merkte ich nicht darauf, besonders da sie kopfweh hatte oder 
vorschützte; Tags darauf sprach ich ihr davon, und so kam es denn zu ei-
ner erklärung, wo ich nach und nach, nämlich an 2 aufeinander folgenden 
tagen, erfuhr, daß der erste tänzer an der scala mr. merante, ein junger 
Mensch von 23 Jahren, ihr einen förmlichen Heiraths-Antrag gemacht habe; 
heute soll er zu ihrer Mutter kommen und vollends darüber sprechen; heute 
sehe ich sie also nicht, und morgen werde ich aus ihrem munde, das gewann 
ich noch mit mühe über sie, denn sie wollte sie mir, falls sie gegen mich aus-
fiele, durch ihre mutter sagen lassen, weil sie den muth nicht hätte, es mir 
ins gesicht zu sagen, die entscheidung erfahren, welche unter diesen ver-
hältnissen wohl nichts anderes als ein korb seyn wird. 
 ich sagte ihr, sie müsse in einer so wichtigen Angelegenheit blos ihrem 
Gefühle folgen, und ich wollte ihr daher gar keinen Rath [geben]; sie ist, wie 
bey einem jungen mädchen natürlich, sehr für eine heirath und gegen eine 
bloße liaison, weil sie sich vor dem Urtheil der Welt fürchtet; für die Person 
des Brautwerbers versicherte sie mich, bis jetzt keine liebe, sondern nur 
keine Abneigung zu fühlen, so daß sie glaube ihn mit der Zeit lieb zu gewin-
nen; ich aber wäre ihr lieber, das sagte sie mir, und war auch bey unserer ge-
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strigen explication zärtlicher und ergriffener als je zuvor, aber sie müsse ans 
heirathen und an ihre Zukunft denken, worin ich ihr auch nicht unrecht 
geben kann. Kurz, morgen erhalte ich meinen Abschied; meine Absicht ist 
nun eine ehrenvolle retraite zu machen, d.h. auf eine solche Art aufzuhören, 
daß ich mir ihre Freundschaft und Zuneigung erhalte; aber was ich nicht ge-
glaubt hätte, ist, daß mir diese gezwungene trennung seit gestern unange-
nehme stunden und eigentlich eine fortdauernde depression of spirits verur-
sacht; in dem Augenblicke der discussion selbst war ich, wie bey mir immer, 
vollkommen kalt und überlegt; wie ich aber von ihr weg war, und besonders 
im theater, als Adelaide, ihrem Bräutigam zu gefallen, wenigstens glaube 
ich so (denn er weiß von meiner Bekanntschaft) von mir weniger notiz als 
gewöhnlich nahm und mich nur 1–2 mal verstohlen anblickte, so daß alle 
Anwesenden in unserer loge sich wunderten und mich fragten, was denn 
das sey, und endlich mehr als jemals heute früh, war mir wirklich lausig zu 
muthe. so schwach als meine leidenschaft, wenn man es so nennen kann, 
für das mädchen war, so war es doch eine Art von Beschäftigung, eine Ab-
wechslung in dem farblosen einerley meines lebens, und dieses nach einem 
kurzen traum zu zerreißen, fällt mir härter als ich dachte, es ist der ennui 
welcher uns zu solchen geschichtchen treibt, und der ennui erwartet uns 
wieder, aber doppelt so peinigend, wenn wir sie aufgeben. eine reise allein 
kann diesen ennui heilen, und das soll versucht werden. 

[mailand] 13. märz
das dénouement ist da, und so wie ich es dachte und voraus sah, und mir ist 
nun leichter zu muthe, sey es, weil ich mich nach und nach daran gewöhne, 
oder weil eine entschiedene sache immer besser ist als eine zweifelhafte. 
Also vorgestern wo ich die entscheidung erfahren sollte, traf ich weder Ade-
laide noch ihre mutter zu hause, da sie eben in ihren heiraths-geschäften 
einen nothwendigen Gang machten; gestern aber erwarteten mich beyde, 
und da sagte mir denn Adelaide, was ich übrigens schon wußte, daß mit me-
rante Alles in richtigkeit sey und er sein förmliches heirathsversprechen 
ausgestellt habe; hiernach ist denn zwischen uns Alles vorüber; ich machte 
das ding sehr schön, sagte ihr, wenn sie jemals meiner, zu was immer, be-
dürfen sollte, möchte sie immer auf mich zählen, gab ihr eine menge gute 
Lehren, wünschte ihr Alles Mögliche Glück, und ging; sie wollte mir ein 
kleines Andenken, ein Beutelchen oder sowas, arbeiten, ich aber wollte ihre 
Haare haben; sie aber wollte mir diese nicht geben, und so endete unsere 
discussion hierüber; sie kam mir angegriffener vor, besonders Anfangs, als 
ich es erwartet hätte, und ich verließ sie mit der festen überzeugung, daß 
wenn sie der stimme ihres herzens statt der ihres verstandes gefolgt wäre, 
sie für mich entschieden hätte. und somit wäre denn dieser kurze versuch 
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einer liaison zu ende, und ich gestehe malgré moi, obwohl ich einsehe, daß 
es so besser ist, und mich zeitweise darüber freue; denn um den Preis, den 
es mich gekostet hätte, wäre ein solches verhältniß theuer erkauft gewesen, 
denn nebst der currenten Ausgaben in welche ich mich gerne eingelassen 
hätte, hätte ich mich noch zu einer ziemlichen Abfindungssumme im falle 
des Aufhörens verbinden müssen, und trotz dem wäre ich nicht ohne unan-
nehmlichkeiten losgekommen, wenn mich die geschichte nach einiger Zeit 
ennuyirt hätte, und das wäre, glaube ich, bald eingetretten [sic], denn Ade-
laidens Character paßte nicht zu dem meinen, das hatte ich bald weg; sie 
ist ziemlich ernsthaft und von wenig Worten und hat zuweilen Anflüge von 
übler laune, und ich verlange aufgeheitert zu werden, weil ich es mehr als 
Jemand brauche; zudem hatte sie den Fehler, der mir bey einem Weibe der 
unangenehmste ist, nämlich einen großen eigensinn, welcher sich mit mir, 
der ich absolut dominiren will, nicht vertragen hätte, und schon gegenwärtig 
zu manchem Zank Anlaß gab. trotz allen dem habe ich in diesem Augenblick 
mehr sinn für das Angenehme, welches mir entgeht, und welches ich mir be-
reits im Geiste ausgemahlt hatte; eine ruhige liaison mit einem ganz jungen, 
unverdorbenen mädchen, wo sowohl für meine phisischen besoins als für 
mein tägliches Bedürfniß von désossement und plaudern gesorgt gewesen 
wäre, hoc erat in votis. 
 daß sie in mich verliebt war, glaube ich nicht, denn sie hat überhaupt ein 
sehr kaltes, ruhiges Temperament, nach meinem Geschmacke viel zu sehr; 
aber ich glaube, daß sie auf dem Weg war es zu werden; man erzählt mir nun 
alle möglichen horreurs von ihr, welche ich aber zum theil falsch weiß, zum 
Theil nicht glauben kann; sie müßte denn ein monstre von Verstellung und 
falschheit seyn, und das mit 15 Jahren! wäre auch nur der hundertste theil 
dessen wahr, so würde es mich wahrhaft betrüben, weit mehr noch als mich 
unsere trennung betrübt hat. ich gehe künftige Woche nach rom und nach 
der charwoche vielleicht nach neapel, doch glaube ich letzteres kaum, weil 
ich diesen sommer wieder meine geliebte schweitz besuchen und dafür jetzt 
nicht gar zu lange ausbleiben will. 

[mailand] 18. märz
ich war diese tage über mit Anstalten zur Abreise beschäftigt, welche heute 
hätte stattfinden sollen, aber mehrere unvorhersehbare hindernisse zwan-
gen mich, diese und zwar wahscheinlich auf Montag den 22. zu verschieben; 
erstlich bekam ich meinen urlaub und Paß nicht zu rechter Zeit, wofür ich 
unserem delegaten, der selbst ein fauler hund ist aber immer über seine 
entsetzliche Arbeit klagt, dabey aber nichts thut, verbunden bin, und dann 
habe ich einen ebenso faulen und unlustigen Practicanten, de’capitani, wel-
chem ich endlich, nachdem er sich beinahe ein monath nicht hatte sehen 
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lassen, vorgestern ein etwas scharfes capitel las. gestern früh schrieb er 
mir nun einen ziemlich impertinenten Brief, worin er mir seine Absicht an-
kündigte, zu renonciren; da nun mein département während meiner Abwe-
senheit ganz verwaist bliebe, so mußte ich meine Abreise aufschieben, um 
Anstalten zur ersetzung de capitani’s zu treffen. 
 übrigens trete ich diese reise ohne die mindeste freude und blos im ge-
fühl der nothwendigkeit an, mich zu zerstreuen und meinen durch ein ein-
förmiges, ruhiges vegetiren von 6 monathen verkrüppelten geist wieder 
aufzufrischen; ich fühle eine Leere in mir, welche mir eine Abwechslung 
nothwendig macht; und dieses peinliche Gefühl, welches mich überall ver-
folgt, ist mir durch diese letzte episode mit der Pirovano erst recht klar und 
anschaulich geworden; eine große Thätigkeit oder eine große Leidenschaft 
allein können mich heilen; sogar mein Werk, welches mich vorhin so sehr be-
schäftigte, ist mir zum ekel geworden und liegt, die letzte feile erwartend, 
in meinem schreibtische. um alle miserabilitäten meiner jämmerlichen exi-
stenz zu erwähnen, habe ich auch letzthin ein gesuch um eine überzählige 
gubernialsecretärsstelle nach Wien abgeschickt. o curas hominum, et quan-
tum est in rebus inane! – – 

genua 23. märz
ich bin richtig gestern am 22. von mailand abgereist und seit heute früh 
hier; die letzten Tage in Mailand waren ziemlich belebt, es waren zugleich 
die letzten der dießjährigen carneval stagione und daher durch eine menge 
theaterintriguen und Partheyungen, welche immer sehr volle und stürmi-
sche Theater machten, animirt; die Cerrito welche sich darüber ärgerte, daß 
man eine andere tänzerin, kings,1 ebenfalls applaudirte, fiel durch dieses 
und andere, theils von ihr, theils ihr gespielte cabalen so sehr in der gunst 
des Publikums, daß sie an den 2 letzten Abenden gar nicht mehr auftrat; 
mir als einem ihrer partisans und habitués klagte sie all ihr leid und trüb-
sal noch vorgestern; mich amusirte eigentlich das Alles sehr, denn ich kann 
mich noch immer nicht bereden dergleichen dinge so wichtig zu finden als 
die italiäner es thun, und z.B. die samojloff, welche mich letzthin bey orsini 
beinahe grob anfuhr, weil ich donzelli lobte, und sie aus verjährter Zärt-
lichkeit für ihren émeritirten liebhaber Poggi jeden anderen tenor als ihn 
detestable findet; letzthin als man die Cerrito nicht so gut empfing als sie, 
samojloff, es wünschte, rief sie von der loge ins Perterre hinab: „pubblico di 
gorgonzola!“ man kann wirklich kaum mehr in ihre loge gehen, und ich thue 
es auch nun höchst selten. 

1 richtig giovanna king.
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 Apropos von der samojloff, hat sie jetzt eine montagne russe1 in ihrem 
Ballsaale, wo ich letzthin meine geschicklichkeit versuchte und richtig jedes 
Mal hinschlug, daß ich Tags darauf kaum gehen konnte; übrigens ging es 
den Anderen auch nicht besser, aber gelacht habe ich dabey wie noch in mei-
nem leben nicht!
 Also vorgestern, samstag, war die letzte oper, ein Potpourri, welches bis 
gegen 2 uhr dauerte, großer lärm, die frezzolini, oder eigentlich seit ein 
Paar tagen mad. Poggi-frezzolini, wurde mit kränzen beworfen, etc., nach 
dem theater trank ich noch bey cova meinen thee, ging dann nach hause 
mich umkleiden, und fuhr um 4 uhr mit der dilligence franchetti, da es auf 
dieser route keine kaiserliche gibt, ab; ich saß im Cabriolet ziemlich gut; in 
Pavia frühstückte ich, in gravellona, der piemontesischen einbruchstation, 
mußten wir 3 Stunden bleiben, weil das visitiren so lange währte; mit einer 
énormen strenge wurden namentlich ein Paar kisten Bücher durchsucht 
und einzeln abgezählt; überhaupt ist unsere Censur ein Spaß gegen die hie-
sige, und es gibt Bücher, welche einem durch ihren bloßen Besitz 2jähriges 
gefängniß zuziehen können. 
 die straßen sind jämmerlich erhalten und folglich sehr schlecht, zudem 
regnete es meistens, und wir fuhren wie die schnecken, so daß ich meine 
Idee mit dem Eilwagen zu reisen, sehr bereute; zum Glücke war die Gesell-
schaft ziemlich gut, darunter ein Bassist, der nach Barcelona geht, mit sei-
ner sehr hübschen frau, etc., in voghera wurde gegessen, und so ging es auf 
der mir vom Jahre 1838 wohlbekannten straße über tortona, novi und die 
gioghi della dolcevera2 fort, bis wir heute früh gegen 9 uhr hier ankamen, 
wo ich in der croix de malte abstieg. 
 hier stieg ich vormittags etwas herum, ganz glücklich, die merkwürdig-
keiten genua’s im leibe zu haben, und so des ennuis des sight-seeing über-
hoben zu seyn, ging in das magazin d’Antiquités von mozzi, etc. Abends stieg 
ich in der marina herum und ärgerte mich, daß eine stadt wie genua keinen 
molo, quai etc. habe, sondern daß man 1/2 stunde weit laufen müsse, um an 
das Meer zu kommen und die magnifique Gegend zu genießen; dann delec-
tirte ich mich eine halbe stunde lang an einer horriblen kunstreiter compa-
gnie im theater st Agostino und kam nach hause, um bey Zeiten ins Bett zu 
kommen, welches ich seit 2 nächten nicht gethan hatte. 
 genua vergrößert sich à vue d’œil, seit ich zuletzt hier war, haben sich 
eine menge Bauten und verschönerungen gegeben [sic], doch aber bleibt 
es bey seinen engen, finsteren und immer unebenen straßen und seinen 
thurmhohen häusern ein langweiliges nest. 

1 künstliche rutschbahn, Achterbahn.
2 richtig Polcevera, Gebirgsfluss und Tal in Ligurien.



Tagebücher138

 Die Verwaltung Piemonts ist ganz militärisch; der Commandante della 
Divisione ist zugleich oberster politischer und Polizey-Chef der Provinz; für 
administration und Finanzen ist aber in jeder Provinz eine Intendanz; die 
capitulations-Zeit1 ist 8 Jahre, und für solche die besondere Befreyungs-
gründe haben, 1 Jahr. 
 morgen Abends um 5 uhr geht ein dampfschiff nach livorno und civita-
vecchia, und mit diesem werde ich abfahren, es müßte denn das Wetter gar 
schlecht seyn, wovor ich mich, der Seekrankheit wegen, besonders fürchte; 
jetzt schon gar, zur Zeit der Aequinoction. 

rom 27. märz
mittwoch den 21.2 war das herrlichste Wetter von der Welt, welches auch 
Gottlob seither fortdauert; ich stieg denn wieder ganz getrost in Genua 
herum und ennuyirte mich weidlich; das Alleinreisen ist im Grunde immer 
langweilig, und doch ist es meistens mein schicksal, weil ich es dennoch 
der gêne vorziehe, sich nach Andern richten zu müssen, man müßte denn 
mit diesem Ein Leib und Eine Seele seyn; ich promenirte lange auf den ba-
stions und genoß in vollen Zügen das herrliche Wetter und die magnifique 
Vegetation um mich; nach Tische fuhr ich auf’s Dampfboot, welches um 6 
uhr abgehen sollte, aber mit der gewöhnlichen italiänischen unpünktlich-
keit erst nach 7 Uhr abfuhr; es war der Giano, Janus, ein piemontesisches 
dampfschiff, höchst schmutzig, klein und schlecht, zudem von kisten, Bal-
len, Wägen etc. so encombrirt, daß man sich auf dem verdeck kaum rühren 
konnte; unten war noch weniger Raum, nicht ein Mal ein Canapé gab es auf 
dem abscheulichen Kahne; zum Glücke hatte ich ein Kabinet allein für mich 
genommen oben am verdeck, jedoch dicht neben dem rad, dessen lärmen 
mich Anfangs desparat machte, bald aber gewöhnte ich ihn und verschlief 
glücklich die ganze Überfahrt bis Livorno; es waren meistens Deutsche und 
mehrere damen an Bord, aber im ganzen nichts besonderes, 2 sehr distin-
guirt aussehende herren vom hofe der königin mutter von sardinien in 
rom, etc. und ein mailänder mahler, Bilder resta[u]rateur, und händler, 
Giuseppe Finetti, mit dem ich schon von Mailand nach Genua gefahren war; 
mit diesem sprach ich am meisten, er erzählte mir von seinen succés und 
seiner kunst und schimpfte, mich für einen engländer haltend, mitunter 
tüchtig auf die Deutschen; adesso vanno in carozza, sagte er von ein paar 
deutschen familien sprechend, die ihre Wägen mit hatten, primo andavano 
apiedi, als ob das den Italiänern abgezapfter Wohlstand wäre; er amusirte 
mich mitunter, wurde mir aber auch zuweilen mit seiner italiänischen fa-

1 militärdienstzeit.
2 richtig 24. märz.
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miliarität lästig; Donnerstag Früh 6 Uhr waren wir vor Livorno, nach 7 fuhr 
ich mit finetti ans land, frühstückte, dann gingen wir zu einigen Bilder und 
Alterthümerhändlern, worauf ich ihn seinen weiteren speculationen über-
ließ, welche, wie er mir später erzählte, ziemlich befriedigend ausfielen; ich 
las einen haufen Zeitungen, ging später auf den corso, die via ferdinando, 
spazieren, und vertrieb mir die Zeit so gut ich konnte; leider war gerade Fey-
ertag und daher alle läden geschlossen, sonst hätte ich diese, und unter an-
dern meinen alten freund Arbib besucht. gegen 1 uhr fuhr ich wieder an 
Bord, und um 1/2 4 dampften wir ab; das Meer war heute etwas bewegter, 
weßhalb ich mich, ohne etwas zu genießen, gleich niederlegte und mit ei-
ner kurzen unterbrechung bis den andern morgen 7 uhr liegen blieb, da 
wir in Civitavecchia anlangten; nur gegen Abend kam ich heraus, gerade da 
wir zwischen den inseln corsica und elba fuhren. in civitavecchia erwarte-
ten uns eine Menge Plackereyen; zuerst kam die Polizey, die uns wie Schafe 
hintereinander défiliren ließ, um uns abzuzählen, dann die sanität, etc. so 
daß wir erst gegen 9 Uhr ans Land konnten; auf der Doyana aber waren sie 
ziemlich gnädig; ich accordirte gleich einen Vitturino für mich allein, da ich 
mit der dilligence nicht fahren wollte, nahm aber dann meinen mahler mit, 
was ich aber bereute, da derselbe mit seinen 100.000 Bildern etc., die er mit 
hatte, und mit seinem ewigen hin und herlaufen meine Abfahrt bis 11 uhr 
verzögerte, so daß ich ihn schon im Stiche lassen wollte; zuletzt kam ihm 
gar noch sein mantel abhanden, worüber dann beiderseits großes geschrey 
und Wüthen entstand; beym débarquiren umringten uns ein Dutzend fac-
chini, die sich um unsere sachen rauften und ein jeder ein stück erwischte, 
so daß wir mit einer förmlichen Procession in civitavecchia einzogen, dafür 
aber auch für die Paar Schritte 10 Paoli, 6 frs. bezahlen mußten; „ebbene e 
a me non vuoi lasciare nemmeno uno chiodo?“ sagte der Eine; Strilla, strilla, 
strilla pure, höhnte der Andere; mich amusirten die Kerle prächtig. 
 ich nahm ein elendes déjeuner à la fourchette in der europe zu mir, ließ 
mich rasiren, etc. es sitzt hier ein berüchtigter räuberhauptmann stefanelli 
von frosinone gefangen, der 100 menschen mit eigener hand und mit grau-
samen martern ermordete, u.a. einem suo compadre, den er als spion in ver-
dacht hatte, schnitt er lebend das Herz aus und fraß es gebraten; jetzt strickt 
[er] strümpfe und handschuhe, die er den fremden, die ihn sehen kommen, 
verkauft; Morgen werden 4 Mörder guillotinirt, perché hanno fatto una man-
canza, sagte mein Barbier; e che cosa? fragte ich; „Eh! hanno ammazzato un 
loro compagno in carcere.“ 
 es ist merkwürdig, wie in diesen theilen italiens gegen den Beutel des 
Fremden conspirirt wird; nebst den ewigen Taxen, etc. kommen auch noch 
die Consuln mit ihren vidirungen dazu; mich kosten diese seit Mailand 
schon über 20 frs.
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 Also um 11 uhr fuhren wir von civitavecchia ab, auf ziemlich guter 
straße, durch ein ödes, unbebautes hügelland, immer auf und ab, mitunter 
beinahe à pic; doch aber war der Weg magnifique, da er 2/3 seiner ganzen 
länge bis rom längs dem meere geht, und zudem die südliche üppige vege-
tation, wo nicht ein Baum, ein kraut, ein strauch wie bey uns ist, und die 
luft so voll balsamischer düfte, denn hier ist schon Alles grün, und es war 
fast drückend heiß; mich erinnerte die Gegend sehr an das südliche Istrien, 
besonders an die quarnerischen inseln, auch so unbewohnt und doch so 
gesegnet; was könnte das Land tragen, wenn Menschen und Industrie da 
wären! einmal sahen wir Bauern ackern auf eine höchst primitive Art, 4 
ochsen nacheinander in ein Joch gespannt, daran eine Art von deichsel, an 
deren ende ein eisen, und auf diesem eisen steht der Bauer, um die Pflug-
schaar tiefer in die Erde zu drücken; übrigens sieht man blos große Herden 
von ochsen mit ungeheuren hörnern und hie und da einen reitenden oder 
auf seinem 2 rädrigen karren liegenden Bauern mit ledernen ritterstiefeln 
und Ziegenfellen über die schenkel. 
 Auf halbem Weg, in Palo, einer Art von fort am meer, wässerte der vettu-
rino eine und eine halbe stunde lang, da kamen ein Paar finanz-soldaten, 
die uns nochmals visitiren wollten und miene machten, mir ein dutzend 
handschuhe wegzunehmen, bis ich sie mit einigen Paoli, auf die es eigent-
lich abgesehen war, beschwichtigte. gegen das ende unserer fahrt, als es 
dunkel wurde, ward mir etwas unheimlich zu muthe, weil ich mein gan-
zes Reisegeld mit mir hatte; ich war daher unendlich froh, als wir um 1/2 8 
durch die Porta cavallegieri in rom einfuhren, bey Piazza s. Pietro, die ich 
aber nur undeutlich sah, vorbey, über Ponte s. Angelo auf die hauptmauth, 
wo wir abermals pro forma visitirt wurden, und wo ich meinem maler adieu 
sagte. 
 rom ist von fremden überfüllt, so daß ich mir nach langem herumsuchen 
in der Grande Bretagne 2 Zimmer um 10 frs des Tages fand; die situation ist 
sehr gut, ganz nahe bey Piazza di spagna, aber das Wirthshaus scheint de 
second ordre; übrigens muß man sich in solchen Momenten mit Allem be-
gnügen; nicht ein Mal einen Lohnbedienten konnte ich noch auftreiben, und 
werde erst von übermorgen an einen bekommen. 
 heute früh stieg ich dann ganz allein herum, Anfangs ohne ein bestimm-
tes Ziel, sah vom Palazzo des monte citorio einer lotterieziehung zu, die 
mit vielem gepränge, militär etc. vor sich ging, was sich sehr lächerlich aus-
nahm, besonders das Militär, wovon der Eine so, der Andere anders aussah; 
der hatte einen Pinkel1 unter dem Arme, der Andere an der Patrontasche, 
etc. 

1 wohl Binkel, Bündel, stoffsack.
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 dann ging ich in die Peterskirche, stupend besonders durch die profu-
sion von Marmor; mich frappirte plötzlich und ganz unvorbereitet die Ähn-
lichkeit einer figur am mausoleum des Papstes Alexander 8. mit meiner 
kleinen Pirovano, ich schämte mich beinahe aber gestehe doch, daß es eine 
angenehme, beinahe wehmüthige Empfindung war; expellas furiae tamen 
usque remanet.1 später ging ich auf unsere Botschaft im palazzo venezia, 
und zwar zu litta, dem ich eine karte für graf lützow gab, der gerade nicht 
da war; er sagte mir, Rom sey jetzt sehr belebt, das diplomatische Corps 
gebe alle tage routs, soiréen, etc., machte mir mehrere Projeckte wegen 
Presentationen, etc. Morgen werden wir das Weitere auskochen; wie ge-
wöhnlich reise ich auch dießmal, um mich zu amusiren und nicht um mich 
wie ein engländer aus lauter gewissenhaftigkeit und seheifer zu tode zu 
martern; ich werde daher ansehen, was ich ansehen kann, ohne mich zu gê-
niren, und vorzüglich daran denken, mich diese Zeit über so viel als möglich 
zu amusiren; ohnehin wäre es eine Hundearbeit, in 2–3 Wochen Alles sehen 
zu wollen, besonders wo die charwoche dazwischen kommt, wo nebstdem 
auch noch alle Muséen etc geschlossen sind; leider sind ohnehin von jetzt 
an alle Bilder in den Kirchen bis Ostern verhängt; diese sehe ich also nicht, 
pazienza. litta erzählte mir, die neueste Post hätte als sehr wahrscheinlich 
die Ernennung Spaurs nach Mailand gebracht; mir wäre das einerseits sehr 
unangenehm, nähmlich weil er als chef sehr pedantisch, und ein besonde-
rer Feind von Urlaubsertheilungen ist; übrigens wäre es für mich ein großes 
agrément. 
 nachher stieg ich mit hülfe eines Planes wie ein verzweifelter herum 
und sah, freylich nur en passant, eine menge dinge, als: das Pantheon, fo-
rum trajanum, capitol, Arcus septimii severi, forum romanum, welches 
mir mit seinen unzähligen majestätischen ruinen einen unbeschreiblichen 
eindruck machte, colosseum, wo mich die scheußale von leidensstationen 
unseres heilandes, die irgend eine dumme Bestie da hinein gesetzt hat, bei-
nahe in Wuth brachten, so wie das hölzerne crucifix was mitten darin steht, 
das merkwürdigste specimen von pfäffischer strohdummheit, die päpstliche 
residenz monte cavallo, die fontana trevi, etc. die Zeit verging mir hiebey 
sehr schnell, aber ich kann mich nun beinahe nicht rühren vor müdigkeit. 
nach 6 uhr kam ich, gerade zur table d’hote, nach hause, und traf da ein 
Paar halbe Bekannte, 2 Puteani, der eine hofsecretair in Wien, und der An-
dere der mann der schönen, aber wahrscheinlich jetzt nur mehr schön gewe-
senen Puteani-Morzin; nach Tische las ich in einem Cafféhaus Zeitungen, 

1 wohl Abwandlung des sprichworts: naturam expellas furca, tamen usque recurret (du 
magst die natur mit gewalt austreiben, sie wird doch stets zurückkehren) – hier: du magst 
die leidenschaft austreiben, sie bleibt doch stets zurück.
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schleppte mich dann noch ein wenig auf den corso, und ging dann gegen 9 
uhr nach hause. 

[rom] 28. märz
Heute war Sontag [sic] und daher nicht viel zu machen; ich arbeitete Früh 
ein paar stunden lang an meinem Werke, welches ich wie ein Brevier über-
all mit mir führe; ja ich fühle mich sogar auf Reisen besser dazu aufgelegt, 
wo ich all den kleinen und täglichen sorgen, geschäften und gedanken ent-
rückt bin, die mich zu Hause in Anspruch nehmen; so war z.B. heute der 
erste Tag seit 6 Wochen, an dem ich diese Arbeit wieder vornahm; diese 
ganze Zeit über hatte ich dazu bald nicht Lust, bald keine Muße; so wie man 
aber aus seinem Alltagsleben, aus seinem stabilitäts-centrum heraus ist, 
hat man gleich größere, weitere ideen und sieht Alles von einem höhern, 
weitern Standpunkt an; deßhalb finde ich das Reisen von Zeit zu Zeit so 
wohltätig. 
 mein Werk ist nun schon seit mehreren monaten fertig, und es fehlt nur 
noch das Ausfeilen, poliren und hin und wieder Ergänzen einiger Data; es ist 
mir unter der hand zusammen geschmolzen und nicht mehr was es werden 
sollte, eine umfassende darstellung der österreichischen verfassung und 
Verwaltung; nach den im vorigen Jahre erschienenen Werken, besonders 
von P. turnbull,1 schien mir dieß überflüssig; sondern es ist jetzt blos mehr 
eine Beleuchtung der resultate, die sich aus österreichs factischem Zustand 
ergeben, in ihren höchsten politischen Beziehungen, und eine Prüfung der 
Garantien, welche sie für Österreichs Stabilität gewähren; eine Darstellung 
der tendenz unseres staatslebens und der mittel, diesem die erwünschte 
und allein heilsame Richtung zu geben; also mehr eine Flugschrift als ein 
Buch, und eben deßhalb werde ich es auch nicht mehr so ängstlich feilen, 
als ich Anfangs wollte, sondern es vertrauensvoll in die Welt lanciren, be-
sonders da der jetzige Augenblick, wo Preußen, der uns verwandteste staat, 
uns den Weg weisen zu wollen scheint,2 gerade der günstigste seyn dürfte; 
meine Absicht hiebey ist einzig die, mein scherflein zur erringung dessen 
beizutragen, was ich als das für uns Wünschenswertheste betrachte; mein 
eigener vortheil und ehrgeitz kommt hier nicht in Betracht, er wird durch 

1 Peter evan turnbull, Austria. teil 1: narrative of travels. teil 2: social and Political con-
dition (London 1840); deutsche Ausgaben Oesterreichs sociale und politische Zustände 
(leipzig 1840) und reise durch die oesterreichischen staaten (leipzig 1841).

2 gemeint sind die zunächst im sinn einer liberalisierung und modernisierung aufgefassten 
maßnahmen des seit 7.6.1840 regierenden neuen preußischen königs friedrich Wilhelm iv. 
(z.B. Generalamnestie für verfolgte und inhaftierte Demagogen, Ende des Konflikts mit der 
katholischen kirche, Zugeständnisse an die polnische minderheit, erneuerung der Zusage 
seines vaters, eine verfassung zu erlassen).
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viel wahrscheinlichere nachtheile und unannehmlichkeiten mehr als aufge-
wogen. 
 Auf meinen heutigen Wanderungen sah ich die piazza del popolo und da-
selbst die dießjährige kunstausstellung mit mehreren sehr schönen gemäl-
den, das superbe innere des Pantheons, das theatrum marcelli, den gräßlich 
schmutzigen ghetto, den pons sublicius, die insel s. Bartolomeo, den stadt-
theil trastevere, wo die schönen trasteverinerinnen hausen, etc. Auch sah 
ich eine große Procession mit allem gepränge von militär, Bildern, Pfaffen 
und Balletmusick, etc. 
 ich traf heute ganz unvermuthet und zu meiner großen freude Paul cou-
denhove und Louis Zichy, mit denen ich lange herumstieg; letzterer ist ein 
Narr, wie immer; morgen ist großer Rout bei Lützow, zu dem er mich ein-
laden ließ. litta war heute bey mir, um mit mir wegen Billetten, Präsenta-
tionen, etc. zu conferiren. ich las heute ein editto der deputazione ai publici 
spettacoli, daß ein Jeder der in der nächsten frühjahrs stagione eine loge 
im theater wünsche, sich bey Zeiten melden solle per poter usare le dovute 
preferenze all Eccelentissimo Corpo diplomatico ad alla nobiltà Romana; es 
ist unglaublich, wie man hier in gewissen sachen noch mittelalterlich denkt, 
z.B. heute sind die Postbureaus, wie alle sontage [sic], geschlossen, und in den 
ganzen fasten darf kein traiteur, caffé, etc. von 4–6 uhr offen seyn, wegen 
der Christenlehre; überhaupt, Rom ist sehr merkwürdig, aber bis jetzt we-
nigstens würde ich es als Aufenthalt nicht wünschen, es ist mir so pfäffisch 
unheimlich, unaufgeklärt, das wahre vaterland der ignoranz und abergläubi-
schen Rohheit; zerlumptes, finsteres Volk, nichts als Kutten und Mönche, und 
trotz der vielen Fremden scheint es mir, als wäre ich ganz außer der Welt; zu-
dem das schändliche Pflaster und die schmutzigen, unansehnlichen straßen, 
mitunter ein Palast, sonst aber lauter miserable häuser, den corso und einige 
hauptstraßen ausgenommen. 
 es ist nun ganz sicher und officiell, daß spaur nach mailand und Palffy 
nach Venedig an dessen Stelle kömmt; mir ist dieses ziemlich unwillkom-
men; erstlich thut es mir um den Verlust des unumschränkten Gebrauchs 
jener schönen loge leid, an welchen ich mich so gewöhnt hatte, und der in 
Mailand wahrlich ein durch Nichts ersetzbares agrément war; dann weiß 
ich, wie ungern spaur urlaube ertheilt, besonders ins Ausland, kraft seines 
durch bureaucratische Ängstlichkeit beschränkten Gesichtskreises; endlich 
ist er gegen alles überzählige avancement, lauter unangenehme eigenschaf-
ten für mich; übrigens wird, wenn ich mein großes Reiseproject ausführe, 
meines Bleibens in Mailand ohnehin nicht mehr sehr lange seyn; in socieller 
hinsicht, wenigstens für meine Person, ist mir dieses sehr angenehm, indem 
ich bey spaur das kind im hause war und bin, obwohl sich auch hierin in 
Mailand Manches anders gestalten dürfte als in Venedig; auch glaube ich 
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und mit mir Alle, daß Spaur dort gar nicht an seinem Platze seyn wird; er ist 
zu sehr Bureaucrat und zu wenig Weltmann, und in mailand ist der gouver-
neur eine Art von diplomatischer Posten. 

[rom] 30. märz
Gestern regnete es beinahe den ganzen Tag; zudem thut mir seit ein paar 
Tagen mein rechter Fuß so weh, daß ich beinahe nicht gehen kann; ich 
fuhr daher meistens. gegen mittag ging ich auf unsere Botschaft ein wenig 
schwätzen, und dann mit meinem neu acquirirten lohnbedienten, mit dem 
ich bis nun recht zufrieden bin, die gallerien colonna und doria-Pamfili an-
sehen; im ersten Pallaste frappirten mich besonders einige portraits von Tin-
toretto und Paul veronese, ein Bether von tizian, dann magnifique elfen-
beinschnitzereien von einem deutschen, die Bilder der sixtinischen capelle 
vorstellend, und endlich die superben Gobelins; im Palazzo Doria vornehm-
lich ein machiavel von Andrea del sarto, einige landschaften von coupin 
und besonders von claude lorrain (il mulino), der tod Abels von salvator 
rosa, 2 portraits von raffael, die heimsuchung maria’s von garofalo, eine 
magnifique madonna von sassoferrato, eine santa famiglia von demselben, 
das opfer Abrahams von titian, ein stück von teniers und das portrait der 
königin Johanna von neapel von l. da vinci. 
 dann fuhr ich in den vatican, der heute Allen offen ist wie alle montage 
und Donnerstage; in einem Tag, und noch dazu an einem des öffentlichen 
Besuches, ist es unmöglich, Alles genau zu sehen, und so durchging ich alle 
säle nur flüchtig und mit dem vorsatz wieder zu kommen. ich erstaunte 
über den ungeheuren reichthum von kunstschätzen und über die immen-
sität und Pracht des gebäudes. unter den zahlreichen inschriften, statuen, 
fragmenten, urnen und Alterthümern aller Art sah ich da den torso, den 
meleager, Perseus, die lottatori von canova, den Antinous, laocoon, Apollo 
von Belvedere und eine menge magnifique colossale urnen und vasen von 
Porphyr, verde antico, etc., dann das egyptische museum, die galerie der 
gobelins, die der al fresco gemalten landkarten der einzelnen theile von 
italien etc., endlich die gemäldesammlung, welche nicht sehr zahlreich ist, 
aber lauter Meisterwerke enthält; wie gesagt, ich hatte eine Indigestion von 
Kunstwerken und keinen Cicerone mit, so daß ich Alles nur im Fluge sah; 
zum schluß die berühmten loges de raphael mit den herrlichen fresken 
von ihm; so eilig ich auch Alles das durchging, dauerte es doch 3 Stunden, 
bis ich fertig war; zugleich mit mir war Don Miguel im Vatican, ich bemerkte 
ihn aber in der foule von menschen nicht. 
 nach tische blieb ich zu hause und fuhr dann gegen 1/2 10 uhr zu graf 
lützow, ich kam etwas spät und die salons waren nicht mehr besonders voll, 
vornehmlich fremde, und zwar engländer, darunter einige recht hübsche 
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Weiber; auch wir Österreicher waren ziemlich zahlreich representirt, Vin-
cenz Auersperg, toni Wenkheim, cebrian, ein Baron geimüller, ein graf ka-
raczonji, etc. litta stellte mich dem Botschafter, seiner frau und stieftochter 
gräfin st laurent vor, dann einer engländerin mrs. Perceval, die mich zu 
einem concert in dieser Woche bey ihr bath, etc. kurz es war ein rout wie 
alle anderen, und ich blieb ziemlich lange, bis gegen 11 uhr. 

[rom] 30. märz Abends
heute früh schrieb ich Briefe und ging dann gegen mittag in die galerie 
Borghese, die zahlreichste aller Privat-Sammlungen in Rom; mir gefiel 
hauptsächlich eine santa famiglia von titian, die 3 grazien von demselben, 
die superbe kreutzabnahme von raffael, die berühmte sibylle von cuma 
von dominichino, eine madonna von Andrea del sarto, eine santa famiglia 
von demselben, eine fornarina von giulio romano, ein cesare Borgia von 
raffael, die famose danae von correggio, etc., nebstdem gibt es eine menge 
anderer curiosa, Antiquitäten, mosaiques, etc., die mich aber nicht sehr an-
zogen; überhaupt ist es ein großer Übelstand, daß die varietät der Gegen-
stände gar so gering ist, und sich daher dieselben sujets bis zum überdruß 
wiederholen; dafür war durch die heidnische Götterlehre herzlich besser ge-
sorgt als durch die christliche religion. 
 hierauf ging ich in den Palazzo sciarra, dessen galerie viel kleiner ist, 
aber in ihrem letzten saale eine collection von meisterwerken darbiethet, 
die mir einen wahren genuß verschafften, von dem ich mich kaum losrei-
ßen konnte; dazu gehören vor Allem 2 Maddalene von Guido Reni, beyde 
in lebensgröße, davon eine die madonna [sic] delle radici heißt, dann der 
suonatore di violino von raffael, der heilige marcus, Johannes und Jacob, 
sämmtlich von guercino, tizians maitresse von ihm selbst, etc. 
 nachdem ich dann ein kleines déjeuner à la fourchette zu mir genommen 
hatte, wo ich mehrere Bekannte, cebrian, Wenkheim, karaczonji etc. getrof-
fen, ging ich über die promenade vom monte Pincio, bey der villa medici 
(jetzt die Academie de france) vorbey, in den herrlichen garten der villa 
Borghese, das hauptrendez-vous der Wägen, reiter und fußgänger, inso-
fern in rom, wo alle fremden mit dem Ansehen der merkwürdigkeiten be-
schäftigt sind, ein solches allgemeines rendez-vous bestehen kann, spatzie-
ren, und da der Tag sehr schön war, war es auch ziemlich belebt; ich kam 
gerade dazu, wie ein alter Bekannter von mir aus der schweitz, ein Baron 
lotzbeck aus Baiern, durch seine ungeschicklichkeit jämmerlich vom Pferde 
fiel. 
 um 6 uhr speiste ich bey unserm Botschafter, der Alles was von öster-
reichern in rom ist, zusammen geladen hatte, coudenhove, louis Zichy, 
Wenkheim, Auersperg, cebrian, karaczonji, durieux, Auerspergs Begleiter, 
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dann ein Paar Toscaner und ein junger Lord, dessen Nahmen ich vergaß; das 
diner war recht gut, nur etwas lang, die Weine aber ziemlich schlecht und 
karg; die Botschafterin, die übrigens recht liebenswürdig ist, scheint etwas 
heilig zu seyn, wenigstens machte sie mir eine lange, ziemlich ernsthaft ge-
meinte Predigt, als ich mich darüber wunderte, daß die eigentliche römische 
société sich jetzt schon, ihrer religiösen Andachtsübungen wegen, von den 
Salons etc. zurückziehe; ihre Tochter St laurent ist eine capricieuse suran-
née, welche gerne heirathen möchte; Graf Lützow ist ein ganz einfacher, na-
türlicher Mann und gefiel mir sehr gut; nach Tisch rauchte ich eine Cigarre 
bey litta und ging dann mit ihm zum französischen Botschafter latour-
Maubourg, wo heute Rout war; es waren ziemlich viel Leute, fast ausschließ-
lich Fremde und Engländer, aus dem eben berührten Grunde; übrigens ist 
die einheimische gesellschaft heuer überhaupt durch mehrere todesfälle 
sehr geschmälert gewesen, besonders durch den tod der liebenswürdigen 
Gräfin Borghese-Talbot, um die noch jetzt Stadt und Land trauert; in allen 
läden hängt noch ihr portrait, darstellungen des trauerzugs, etc. die grä-
fin latour-maubourg ist eine sehr distinguirte hübsche junge frau aus der 
Pariser fashion, etwas leidend. ich sprach da mit mrs. nugent und miss gal-
veston, welche ich Beyde im vorigen July in triest bey lady sorell gesehen 
hatte, mit Potemkin, dem russischen gesandten und seiner frau, etc.

[rom] 31. märz
heute während ich mich ankleidete, kam nach echter römersitte die „fa-
miglia“ des österreichichen Botschafters um die buona mano1 wegen des 
gestrigen diners. ich beschränkte heute meine obligaten Besuche auf das 
museo capitolino. in dem flügel der statuen und inscriptionen fesselten 
mich besonders die famose venere del campidoglio, der sterbende gladiator, 
nach meiner meinung das schönste kunstwerk des Alterthums, der faunus 
von Praxiteles, der berühmte Antinous, eine Buste von marcus Brutus, etc. 
in der gemälde galerie eine sibylla persica von guercino, eine sibylla cu-
mae von dominichino, eine Agar und ismael von maratta, ein Johann Bap-
tist von guercino, eine Anima beata von guido reni, den raub der europa 
von demselben, ein san sebastiano von demselben, ein san sebastiano von 
guercino, eine santa cecilia von caracci, eine lucrezia von guido reni, etc., 
überhaupt eine fülle von herrlichen sachen, die werth wären wieder und 
wieder angesehen zu werden; ein solcher flüchtiger Besuch läßt nur regrets 
zurück. 
 in dem palazzo der conservatoren, welcher auch zum museum gehört, 
wenigstens daran stößt, aber eigentlich das rathaus des neuen roms, und 

1 trinkgeld.
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auf dem Platze und der Basis des alten senats gebäudes erbaut ist, gibt es 
auch manche schöne sachen, darunter die fresken des cavaliere d’Arpino, 
die berühmte etruskische Wölfin von Bronze, welche romulus und remus 
säugt, die bronzene statue des jungen menschen, der sich einen dorn aus 
dem fuße zieht, die Buste des Junius Brutus, die michel-Angelo’s von ihm 
selbst, deren kopf aus bronze, das übrige von marmor ist, etc. 
 nachher flanirte ich ein bischen herum, weil der tag gar so schön und 
einladend war, und kam gerade beym hotel d’Allemagne vorbey, als hans 
Kolowrat hinein fuhr, worüber ich eine große Freude hatte; ich sprach ihn 
aber nur einen moment, wollte ihn nach tisch besuchen, da war er aber aus-
gegangen. 
 es ist unglaublich, wie viel fremde täglich und stündlich her gezogen 
kommen; es sind wahre Wagenreihen und als wollte sich ganz Europa auf 
rom entleeren, eine neue förmliche völkerwanderung. Abends war ich bey 
Potemkin, wo ziemlich viel leute waren. 
 gräfin Buol, der lottum intime freundin, mit der sie voriges Jahr in Pisa 
war, ist hier, lebt aber ganz zurück gezogen; man wollte mich dort auffüh-
ren, aber ich zog vor, ihre Bekanntschaft wie zufällig zu machen, was sich in 
der charwoche wohl finden wird, denn sonst könnte es wieder zu tripotagen 
Anlaß geben, welche von rom über die schweitz nach dem haag, Berlin und 
bis Schweden reichen dürften; freuen aber würde es mich, aus erster Hand 
lottumania zu erfahren. 

[rom] 2. April früh 
gestern ging ich schon gegen 11 uhr aus hans kolowrat zu besuchen, den 
ich nach seiner gewohnheit unglücklich und verzweifelt fand, dießmal aber 
nicht mit unrecht, denn er war in einem infamen loch logirt, und mit ihm 
sein reisegefährte graf Berenji. ich blieb kurze Zeit bey ihm, da er eben im 
Begriffe war auszugehn, und ging dann, um die Zeit zu tödten, weil ich erst 
von 1/2 1 meinen Wagen hatte, zu louis Zichy, bey welchem coudenhove 
wohnt; der zog sich gerade in seinem ungarischen costume an, um sich als 
solcher von einer englischen Miss mahlen zu lassen; ich fand bey ihm ei-
nen m. de Bussières, der ehemals in Wien bey der Botschaft war, seit 1830 
aber, als erzlegitimist, sich von Allem zurück gezogen hat und hier in stil-
lem royalismus lebt. 
 später ging ich auf unsere Ambassade, um herrn v. ohms einen Besuch 
zu machen, und lernte dort Baron Binder, den österreichischen Agenten für 
die geistlichen Angelegenheiten, einen langweiligen alten herrn, kennen. 
von da fuhr ich auf monte cavallo, oder eigentlich in die dattaria neben 
der päpstlichen Residenz, um einen Besuch zu machen; es hatte mir nähm-
lich der päpstliche consul in mailand ein Packet an den signor evengelisti, 
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primo cifrista alla segretaria di stato, eine Art von unter-staats-secretär 
des Auswärtigen mitgegeben, und nachdem ich es ihm zugesandt hatte, 
wollte ich ihn kennen lernen; ich fand in ihm einen unendlich höflichen, gut-
müthigen, redseligen, alten herrn, der mir alle seine politischen fata der 
letzten 50 Jahre erzählte, über den tod seines Jugendfreundes leo Xii. 
thränen vergoß, dabey aber wirklich aus dem herzen zu sprechen schien, 
so daß mich seine Conversation wahrhaft interessirte; ich fragte ihn bey die-
ser gelegenheit um den Weg, welcher einzuschlagen sey, um sich um den 
gregors-orden zu bewerben. 

[rom] 2. April Abends
von der dataria fuhr ich in den Palazzo Barberini, wo ich nicht viele, aber 
einige magnifique gemälde sah, darunter verzüglich die fornarina von raf-
fael, eine sklavin von tizian, die magnifique Beatrice cenci (die als 16jäh-
riges mädchen ihren vater, der ihrer tugend nachstellte, ermordete, und 
dafür enthauptet wurde, gegen das Ende des 16. Jahrhunderts; es gibt noch 
cenci und einen Palazzo cenci) von guido reni, eine santa cecilia von lan-
franco, und eine frau des Putiphar von Biliverti. 
 dann fuhr ich nach der villa Albani, jetzt castelbarco, außerhalb der 
Porta salara, es ist eine Profusion von marmor, Alterthümern, statuen, etc., 
worunter aber der einzige bas-reliefs des Antinous merkwürdig ist; die Aus-
sicht auf Rom so wie die Architektur des Gebäudes aber ist sehr schön; es 
sind einige sehr schöne fresken von mengs und eine Bildergalerie, jedoch 
nichts Besonderes, bis auf eine kleine transfigurazione von raffael, welche 
einige für original halten. 
 von da fuhr ich zur kirche santa maria dei Angeli auf der piazza di ter-
mini, welche ganz in einen theil der thermae diocletiani hinein gebaut ist, 
was man ihr auch gleich an ihrer Bauart ansieht, denn sie ist nichts als ein 
eingedecktes, ungeheures Badezimmer; es sind darin die Gräber der Mah-
ler maratta und salvator rosa und 4 große schöne Bilder von dominichino, 
maratta, Pomerancio etc. dann stieg ich ein bischen in den colossalen rui-
nen der thermen herum, welche einem einen Begriff der staunenswerthen 
Bauten des Alterthums geben; die immense Kirche, das sehr ausgedehnte 
karthäuserkloster (meistens von französischen mönchen bewohnt) daneben 
der große 4eckige vorhof mit den superben, von michelangelo gebauten Ar-
caden, ringsherum, und der friedhof in seiner mitte, alles das und noch viele 
andere gebäude bedecken kaum 1/10 des grundes jener thermen, welche 
ganz diesen mönchen gehören und denselben blos an Wein jährlich 5–6000 
scudi abwerfen. 
 dann besah ich die kirche santa maria maggiore, welche besonders durch 
ihre größe, durch die höhe ihrer beyden kuppeln und dadurch merkwürdig 
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ist, daß sie die capelle Borghese enthält von Paul v. Borghese gebaut, mit 
einer beispiellosen Profusion von marmor und edelsteinen und superben 
Fresken von Guido Reni; vis-à-vis ist das Grabmal von Sixtus V. mit dessen 
statue. endlich fuhr ich in die Académie de france (villa medicis) in der 
Hoffnung, die Gemälde des Direcktors Mr. Ingres zu sehen; diese waren aber 
schon verpackt, da er nächstens abreist und durch Schnetz ersetzt wird; ich 
sah also die gemäldesammlung der elèves, jedoch nichts besonderes. 
 da ich mir die erlaubniß verschafft hatte, in der französischen Académie 
bey dem modelle zeichnen in der scuola del nudo zugegen seyn zu dürfen 
und einige Bekannte mitzubringen, so kamen Abends nach 6 uhr Wenk-
heim, lotzbeck und karaczonji zu mir, in der hoffnung ein wirkliches mo-
dell zu sehen; wir sahen aber blos einen Mann, welches mich übrigens bei-
nahe nicht weniger interessirte; wir blieben ungefähr eine Stunde in der 
Academie; der Mann stand ganz nackt auf einer Erhöhung, wohlbeleuchtet, 
und rund um ihn herum saßen die elèves, die ihn also von allen seiten ab-
zeichneten; das Ding war recht hübsch zu sehen. 
 nachher ging ich mit jenen herrn einen Augenblick zu Baron geimüller, 
wo wir eine cigarre rauchten, und ich ging dann nach hause, nachdem ich 
noch mit Wenkheim und cebrian eine große tournée für heute verabredet 
hatte. 
 heute früh ging ich daher zu meinem großen herzeleid, indem es mich 
immer einen wahren entschluß kostet vor 12 uhr auszugehen, schon um 9 
uhr aus, frühstückte mit jenen Beyden im caffé du bon goût und fuhr dann 
mit ihnen zuerst über das forum romanum mit allen seinen herrlichkei-
ten, bey dem Platze wo der circus maximus gestanden und beinahe spurlos 
verschwunden ist, vorbey, zu den Bädern des Caracalla; es war aber Nie-
mand da, sie uns aufzusperren, und so sahen wir diese immensen ruinen 
nur von außen; inwendig sollen sie besser conservirt seyn als die des Dio-
cletian; dann fuhren wir weiter über die Via Appia, bey der Kirche Domine 
quo vadis hielten wir an; da läuft diese Straße durch, und deren Pflaster, 
auf dem sankt Peter, als er aus rom flüchten wollte, christus begegnete, 
existirt noch, und man sieht noch den Abdruck seiner füße, welcher stein 
aber in der kirche san sebastiano aufbewahrt wird. von da ging es zu den 
gräbern der scipionen, wo aber nichts mehr zu sehen ist als der eingang, 
die monumente sind im vatican, dann durch den Arcus drusi, die Porta 
tiberii und die alten mauern roms, zwischen hundert und hundert ruinen 
durch, zu den Columbarien; diese sind Mausoleen mit kleinen Nichen in den 
Wänden, in denen jede eine urne mit Asche und gebeinen und darunter die 
betreffende Inschrift steht; man steigt mehrere Stufen hinab; es gibt 2 sol-
che columbarii, und man sagt, daß das eine zum Begräbniß der vestalinen 
gedient hat. 
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 dann ging es immer weiter zwischen den trümmern einer colossalen zer-
störten Weltstadt, zu dem circus des romulus, dessen mauern noch fast 
ganz bestehen; Torlonia, der Eigenthümer des Bodens, wollte die Ausgra-
bungen vornehmen lassen, weil aber in demselben christliche märtyrer ge-
blutet haben, so erlaubt der Papst ebenso wie im colliseum diesen frevel 
an den heiligen gebeinen nicht. von hier aus zeigte sich unseren Augen das 
überraschendste, großartigste, ergreifendste Bild, die immensen Aquaducte 
des nero und der Aqua claudia und hinter ihnen die noch colossaleren und 
gegenwärtig noch bestehenden Aquäducte der alten römer, welche noch 
heute das Wasser von tivoli, tusculum und den Apenninen nach rom zur 
fontana trevi führen, im hintergrunde die Berge viterbo’s, tivoli, tuscu-
lum, frascati, Albano, velletri, etc., vor und neben den Aquäducten zahl-
lose prachtvolle ruinen einzelner säulen und ganze säulenordnungen der 
ehemaligen Palläste des alten Roms, dessen prächtigster Theil hier war; vor 
uns die bosco sacro, ein kleines Wäldchen von lorbeerbäumen, der tempel 
des Bacchus, das grabmal der von dem letzten horatier erstochenen schwe-
ster, die um den curiatier trauerte, das feld ihres blutigen dreikampfes, 
der Baum der nymphe egeria mit den ruinen ihres tempels, das grabmal 
der Priscilla, und hinter uns das neue Rom; welcher Anblick in der Welt läßt 
sich mit diesem vergleichen? Als wir uns hieran satt gesehen hatten, fuhren 
wir in die kirche san sebastiano und stiegen mit angezündeten fackeln und 
einem Mönche der uns voran leuchtete, in die Catacomben hinunter; diese 
haben 62 miglien Ausdehnung und reichen von ostia bis an die Apenninen, 
so wenigstens wurde uns gesagt; sie sind voll Gräber und Gebeine meistens 
der ersten Christen; wir kehrten aber bald um und fuhren nach dem gran-
diosen mausoleum der cecilia metella, wo wir noch ein mal jene grandiose 
Aussicht genossen, und von da zu dem grabmal, eigentlich Piramide, des 
Cajus Cestius; ich ging aber nicht hinein, sondern besah mir indessen den 
englischen Friedhof mit seinen einfachen, rührenden Inschriften; dann ging 
es zu der, im Jahre 1823 abgebrannten Basilica von sankt Paul, die jetzt 
mit unglaublicher Pracht wieder aufgebaut wird, so unverantwortlich ver-
wenden diese Hunde-Pfaffen das Geld des Staats; der Kaiser von Österreich 
hat dazu 300 immense granit säulen vom lagomaggiore geschenkt, die 
zum theil schon stehen. hierauf wollte uns der lohnbediente Wenkheims, 
ein spaßiger kautz, aus der guadeloupe gebürtig, französischer soldat und 
lange in deutschland gewesen, also in keiner sprache verständlich, mit aller 
gewalt von dem famosen romulus (roth) und remus (weiß) Wein kosten las-
sen, welcher auf dem hügel wächst, der aus rom’s unrath gebildet wurde, 
und von dem der Wirth kraft eines eigenen gesetzes bey verlust des gewer-
bes Niemand mehr als eine Flasche geben darf, dit-on; beyde Weine kosteten 
wir, sie waren excellent, jedoch sehr süß, wie Ausbruchweine. 
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 von da fuhren wir endlich längs des tiber wieder in das neue rom ein, 
sahen im vorüberfahren die tempel der vesta, den fortuna virilis, die abge-
brochene Brücke sublicius, auf welcher horatius cocles den feind aufhielt, 
den Arcus Iani, und gingen von da zur Cloaca maxima des alten Rom; in 
dieser fließt nun ein Wasser, welches mineralisch ist und auflösend wirkt, 
daher täglich von tausenden als sauerbrunnen getrunken wird. dann sahen 
wir das haus des Pilatus (?), den abgebrochenen Pons palatinus, das thea-
trum marcelli, etc. 
 überhaupt habe ich heute soviel sachen und Alterthümer gesehen, daß 
mein kopf ganz confus ist und ich durchaus nicht dafür bürgen kann, sie 
nicht vergessen zu haben. Gegen 1/2 4 waren wir zurück; ich flanirte mit Ce-
brian, oder suchte eigentlich das Postbureau auf, um eilwagen-Plätze nach 
Florenz in der Osterwoche zu bestellen; es war aber am Dienstag den 13. 
nur mehr einer leer; wir loosten, wer ihn nehmen werde, und das Loos traf 
Cebrian; mir bleibt denn nichts anders übrig, als entweder mit dem Eilwa-
gen über forli etc. nach Bologna zu gehen, oder einen vitturino mit noch ein 
Paar Bekannten nach Florenz zu nehmen; denn wieder den Weg übers Meer 
zurücknehmen, will ich auf keinen Fall; und noch weniger 12–15 Tage war-
ten, bis ein Platz im courier nach florenz leer wird, erstens weil ich meinen 
urlaub einhalten will, und dann weil ich mich so lange in rom ennuyiren 
würde; wenigstens die Abende, denn Alles geht dann weg. 
 ich speiste mit h. kolowrat, Wenkheim, Berenji und cebrian bey der Al-
lemagne und rauchte nach Tisch bey Wenkheim; Abends war eine Soirée mit 
concert oder eigentlich miserere bey mrs. Percival, wo ich ziemlich lange 
blieb, obwohl ich mich gräßlich bey der musick von marcello langweilte, je-
doch in froher hoffnung den thee abwartend und hierauf mit einem meiner 
dampfschiffahrts-gefährten tichatscheff, einem russen und sehr distin-
guirt aussehenden menschen, nach hause hinkte. 

[rom] 3. April
heute ließ ich mir endlich wieder wohl seyn und faulenzte bis um 1 uhr 
zu hause, las, schrieb, nahm ein Bad, etc., dann ging ich aus und begeg-
nete h. kolowrat, mit dem ich in der stadt herum stieg, ins Pantheon ging 
und Raffael’s Grab drinnen besah etc. bis gegen 2 Uhr; dann gingen wir ins 
caffé du bon gout, dem verabredeten rendez-vous mit cebrian, Wenkheim 
und Berenji, welche sich auch alle dort einfanden; wir frühstückten dort und 
gingen dann die Ateliers der berühmten Bildhauer besuchen; und zwar von 
monti, tenerani, Wolf, van der Wer, canova oder eigentlich dessen nachfol-
ger rinaldi, tadolini, macdonald etc., wir fanden da superbe sachen, unter 
andern bey Wolf eine verwundete Amazone von ihrer gefährtin gehalten, ei-
nen jungen schäfer etc., bey tenerani, dem größten der jetzt lebenden Bild-
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hauer, eine himmlische, ohnmächtige Psyche, eine flora, eine venus der ein 
Amor einen Dorn aus dem Fuße zieht; bey van der Wer eine superbe Eva mit 
der Schlange; bey Tadolini die Modelle und Statuen zu einem nach Indien 
bestimmten mausoleum einer zur christlichen religion übergetretenen Be-
gum, durch ihren neveu und nachfolger, der schon seit 2 Jahren in london 
lebt, hier persönlich bestellt, und dabey unter andern ein in indien gemach-
tes portrait derselben, etc. 
 Als wir nach 5 uhr Alles dieß gesehen hatten, flanirte ich mit cebrian 
etwas auf dem corso herum, ging in mehrere boutiquen, besonders von An-
tiquairs, stein und mosaichändlern, deren es hier eine unzahl gibt, sprach 
mit toni goës, der eben mit seiner mutter von neapel angekommen war, etc. 
um 6 uhr speiste ich wieder mit hans k[olowrat] etc. bey der Allemagne, 
ging dann nach hause und erwartete litta, der um 9 kam, mich zu ludolf 
dem neapolitanischen Gesandten abzuholen; dort war eine recht amusante 
kleine soirée, wo ich mich ganz behaglich fand und einer charmanten miss 
rowley, der enkelin des berühmten Admirals, welcher auch da war, und die 
ich beyde heute Früh im Atelier Wolfs gesprochen hatte, die Cour machte; 
leider höre ich, soll sie verlobt seyn, sie ist übrigens eine ganz deliziose ma-
gnifique kleine Person. 
 morgen fangen die corvées der charwoche an und alle salons schließen 
sich; was nun Abends anfangen? Die Zahl der angekommenen und noch an-
kommenden Fremden geht ins Unglaubliche; Torlonia allein hat eine Liste 
von 500 engländern überreicht, welche zu den functionen der charwoche 
zugelassen werden wollen. 

[rom] 4. April Palmsonntag
Heute war die erste Function in der Charwoche; um 1/2 9 Früh fuhr ich in 
die Peterskirche in voller Uniform, wo uns Litta placirte; wir, die wir vom 
Papste Palmen bekommen sollten (von österreichern waren deren 12), für 
20 hatte die gesandtschaft Billeten begehrt, aber die menge der anwesenden 
fremden halber waren 8 davon gestrichen worden, bekamen unsere Plätze 
dicht neben dem Thron des Papstes hinter den Cardinälen im Presbyterium; 
das einzige unangenehme dabey war, daß wir stehen mußten; gegen 10 Uhr 
wurde der Papst herum getragen, und die Palmweihe begann, worauf dann 
die cardinäle, Bischöfe, geistlichkeit, römischen fürsten, etc. einzeln heran-
kamen und aus den händen des heiligen vaters die geweihten Palmen emp-
fingen; nachher kam das diplomatische Corps und wir Fremden; jeder legte 
hut, degen und handschuhe ab, kniete auf den stufen des thrones nieder, 
küßten [sic] den fuß des Papstes, und empfing aus seinen händen die Pal-
men. hierauf war Procession, der Papst immer auf seinem Baldachin ge-
tragen, wobey ihm ganz schwindlich und übel wird und er im vorigen Jahre 
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sogar ein mal den heiligen ulrich anrufen1 mußte; wir schlossen uns an, bis 
uns plötzlich die kaiserthüre vor der nase zugeschlagen und nur der hohe 
clerus hinein gelassen wurde. nachher war großes, vom Papst celebrirtes 
hochamt mit gesangsbegleitung, darunter unzählige castraten mit ihren 
widerlichen stimmen, ohne alles orchester noch orgel, ich fand das ganze 
des Stehens wegen ermüdend, langweilig und durchaus nicht imposant; die 
damen waren alle weit weg von uns, so daß man nicht ein mal eine Augen-
weide hatte; von hohen Herrschaften waren die Königin Wittwe von Sardi-
nien und die herzogin von cambridge. Während des hochamts, welches oh-
nehin ein bloßes spectakel und durchaus keine Andacht ist, stieg ich in der 
kirche herum, welche des infamen Wetters (denn es goß in strömen) wegen 
ziemlich leer an volke war, zum theil mit karaczonji, dessen auffallendes 
ungarisches kleid ein énormes Aufsehen machte. 
 Es war 2 Uhr als ich nach Hause kam; nach einem déjeuner à la 
fourchette ging ich zu hans k[olowrat], wo ich einige Zeit verplauderte, und 
dann zu karaczonji, mit dem ich um 6 uhr zu geimüller ging, bey welchem 
wir ein vortreffliches herrendiner hatten, wo ich mich so comfortable und 
behaglich befand, daß ich mein vorhaben, eine diner-visite bey lützow zu 
machen, aufgab und blos meinen Wagen, lohnbedienten und 2 karten hin-
schickte, welche, da ohnehin, wie ich dann hörte, nicht empfangen wurde, 
vollkommen meine Stelle vertraten; es waren da außer Geimüller und mir, 
Wenkheim, cebrian, karaczonji, lotzbeck und ein russe, dessen nahmen 
ich vergaß; unter andern sprach ich heute in der Kirche Tiesenhausen, der 
eben von neapel kommt und durch die liebe wo möglich noch dünner gewor-
den ist. Aus dem diner wurde ein thee, und ich kam erst nach 11 uhr nach 
hause. 
 morgen werde ich dem Papste vorgestellt, was mich sehr gênirt, da ich 
morgen nach Tivoli wollte, indem die hübsche Miss Rowley auch dahin fährt; 
ich hoffe aber, morgen regnet es wie heute, und sie muß dann ebenfalls ihre 
Parthie verschieben; es ist dieselbe Familie Rowley, welche vorigen Som-
mer eine ihrer töchter, die schwester meiner schönheit, in grindelwald 
im Berner oberland durch einen schrecklichen Zufall verlohren, indem der 
schnee unter ihren füßen nachgab, und sie in den Abgrund stürzte. 

[rom] 5. April
Heute morgens erhielt ich Briefe von Flore und Öttl aus Pisino; der Contrast 
zwischen Pisino und rom frappirte mich sehr, als er mir so unerwartet vors 
Gemüth geführt wurde; ich wundere mich oft selbst darüber, daß ich mich so 
gerne an Pisino erinnere und mich dafür so sehr interessire, aber an nichts 

1 erbrechen.
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gewöhnt man sich leichter, als an ein ruhiges, einförmiges leben, und die 
erinnerung an überstandenes leid ist auch eine angenehme. 
 um 11 uhr versetzte ich mich in volle uniform, holte karaczonji ab, wel-
cher mich etwas warten ließ, und fuhr dann zu Lützow; wir fuhren dann 
alle zusammen in den vatican, der Botschafter voraus, vz. Auersperg, goës, 
Wenkheim, karaczonji, litta, welcher dem Papste Plan und medaille für die 
neue carlskirche in mailand zu übergeben hatte, da er morgen auf urlaub 
geht, und ich; wir kamen durch eine Unzahl Zimmer, in denen allen eine 
menge garden etc. standen, bis in das vorzimmer des Papstes, zu welchem 
lützow gleich hinein ging, und ungefähr nach einer viertelstunde wurden 
wir durch den maestro di camera, einem geistlichen, sämmtlich hineinge-
lassen, wo uns Lützow einen nach den Anderen dem heiligen Vater nannte; 
dieser war in eine weiße Benedictiner kutte gekleidet mit einem weißen 
Käppchen und stand oder lehnte an seinem Schreibtische; wir nahten mit 
einer kniebeugung, nahmen mit der entblößten hand seine rechte und 
küßten sie; er empfing uns mit großer Lebhaftigkeit, nannte mehrmals ei-
nes Jeden nahmen und schwätzte dann in einem fort von den functionen, 
vom Wetter, von den vielen fremden, etc., so daß wir so gut wie gar nicht 
zu Worte kamen, bis er uns entließ, worauf der Botschafter für uns sämmt-
lich um den päpstlichen segen bath, den wir auch niederkniend in aller ge-
schwindigkeit erhielten; darauf entfernten wir uns mit einem nochmaligen 
Handkusse; mit uns war auch der Postdirector von Toscana, Cavaliere Pi-
stoj. Weder die Audienz noch die Person des Papstes hatte das geringste im-
posante oder Solemnette an sich; er erschien mir ganz wie ein gutmüthiger, 
redseliger dorfpfarrer. 
 nach hause gekommen, zog ich mich um, machte einige nothwendige 
gänge in der stadt, besuchte dann das Atelier des berühmten mahlers Pode-
sti, wo ich aber nur angefangene Bilder fand; dann gerieht ich durch ein Qui 
pro quo in die gallerie des malers camuccini statt in dessen Atelier, wo ich 
einige hübsche Bilder von alten meistern sah. 
 Abends machte ich eine visite bey lützow, die ich ganz en famille und blos 
den preußischen Envoyé, Graf Brühl, da fand; hierauf ging ich zu Litta hin-
unter und fuhr mit ihm in ein concert der Accademia filarmonica, wo es zum 
Erdrücken voll war; man sang sehr hübsch, und es gab eine Menge schöne 
Gesichter; eine spaßige Geschichte gab es gleich Anfangs mit einem alten 
narren, der sich mit gewalt durch das gedränge durcharbeiten wollte, so 
daß alle damen auf die Bänke stiegen, um den spectakel zu sehen. 

[rom] 6. April
heute früh um 7 uhr hatte ich mit hans k[olowrat], kar[aczonji] und Be-
renji verabredet, uns im caffé du bon gout zu treffen und dann nach tivoli 
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zu fahren, und so geschah es trotz des zweifelhaften Wetters; Hans kam 
noch während ich mich rasirte zu mir, um mich zu treiben; nachdem wir 
dort gefrühstückt hatten, fuhren wir ab; der Weg geht durch die Porta San 
lorenzo, bey der kirche gleichen nahmens vorbey (wo sich ein kirchhof mit 
365 gräbern befindet, wovon alle tage eines geöffnet wird, und die todten 
ohne unterschied hinein geworfen werden), streckenweise auf der alten via 
tiburtina, von der man noch die großen ausgefahrenen Pflastersteine sieht, 
durch eine ziemlich einförmige und unbebaute, unbewohnte, hügelige ge-
gend fort; zu Zeiten gab es Ruinen alter Gebäude, hie und da; wie man in 
die nähe von tivoli, d.h. der sabinischen gebirge kommt, wird die gegend 
schöner, und man fährt auf einer kleinen Brücke über den Bach solfatara, 
dessen grünliches Wasser eine viertelstunde weiter einen unausstehlichen 
Schwefelgeruch verbreitet; er kommt aus dem nicht weit von der Straße ge-
legenen See Tartaro und ist beständig heiß; sämmtliche Steine etc. in dieser 
gegend sind schwarz ausgebrannt und zeugen von seiner vulcanischen na-
tur. nicht weit davon und hart an der straße ist das mausoleum der Plau-
tia, ganz dem der cecilia metella ähnlich, nur etwas kleiner, jedoch sehr 
schön und vollkommen wohlerhalten, ja sogar zu Wohnungen restaurirt. Wir 
fuhren vorerst in die villa hadriana und besahen uns die zahlreichen rui-
nen dieses ehemaligen kaiserlichen lustschlosses, das griechische theater, 
den Pallast, die cento camere, eine ehemalige garde-caserne, den tempel 
der venus, den der stoiker, und vor allem ein sehr gut conservirtes thea-
trum maritimum oder Naumachia; es wäre noch mehreres Andere weniger 
interessante zu sehen gewesen, wir aber fuhren gleich den ziemlich hohen 
Berg hinauf nach tivoli, nahmen dort einen führer, sahen einen zum theil 
noch sehr wohl erhaltenen tempel der vesta und stiegen dann hinab in eine 
wild romantische felsenschlucht, wo sich der Anio oder teverone durchar-
beitet und bis zum Jahre 1836 mitten im orte den berühmten Wasserfall 
bildete; damals aber verschüttete ein Wolkenbruch di Grotta di Nettuno, de-
ren trümmer wir sahen, und um tivoli zu retten, mußte der jetzige Papst 
dem Anio einen anderen Ausweg bahnen, indem er 2 lange, parallelle [sic] 
Öffnungen durch die Felsen sprengte, wo er nun die Cascata novella bildet; 
wir stiegen dann durch mehrere in die felsen gehauene galerien hindurch 
zur grotta delle sirene hinab, in welche sich ein anderer Arm des Anio mit 
großem gebrause hinein stürzt, und unten wieder zum vorschein kommt 
und das ganze enge thal mit Wasserstaub anfüllt, welche bey sonnenschein 
einen beständigen Regenbogen bilden; beyde Wasserfälle sind sehr schön, 
aber doch mit den schönern der Schweitz nicht zu vergleichen; einen Vorzug 
aber haben sie durch die üppige vegetation und die dichten olivenwälder 
ringsherum, so wie durch die romantische Wildheit der gegend. von dort an 
bestiegen wir esel und ritten zur cascata novella hinauf, um sie in der nähe 
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zu sehen, und dann weiter, um die cascatelle und cascatelline zu sehen, 
welche unmittelbar unter tivoli sind, aber nur von dem felsen vis-à-vis gut 
gesehen werden können; mich erinnerten diese vielen kleineren und größe-
ren cascaden lebhaft an den fall des kerka bey scardona in dalmatien, wel-
cher aber ohne vergleich schöner ist. 
 nach tivoli zurück gekommen, welches ein armseliges nest ist, aber doch 
7000 einwohner zählt, nahmen wir ein ziemlich passables déjeuner à la 
fourchette ein und fuhren dann nach Hause; es wurde grimmig kalt, jedoch 
hatten wir auch nicht einen moment regen. noch ist bey den cascatelline 
die schöne villa des mäcenas, ziemlich gut erhalten, zu bemerken, so wie das 
Haus des Catullus; melancolisch ist das Costume der Tivolinerinnen, und es 
sind meistens superbe gesichter. vor 6 uhr waren wir wieder in rom, spei-
sten Alle mit Wenkheim und cebrian beym restaurant leyre, und als es in 
strömen zu regnen anfing, und nebstdem der französische Botschafter, des-
sen tag heute war, nicht empfing wegen der charwoche, wie die meisten an-
dern salons, so ging ich blos mit den übrigen zu Wenkheim hinüber, rauchte 
dort eine Pfeife und kam um 9 uhr nach hause, um mich, da ich sehr müde 
bin, bey Zeiten schlafen zu legen. 

[rom] 7. April
Bald nach dem frühstück kam heute karaczonji zu mir, und um 11 uhr 
fuhren wir (da er mit mir für den miethwagen moitié macht, welchen ich für 
die ganze charwoche zu 4 scudi des tags, das trinkgeld ungerechnet, neh-
men mußte) in die galerie farnese, wo es superbe und sehr lüsterne fres-
ken von Annibale Caracci, Domenichino, etc. gibt; der Pallast ist von einer 
magnifiquen Architectur und gehört dem könig von neapel als erben des 
Hauses Farnese; von da in den Palazzo Spada, wo die Statue des Pompe-
jus steht, an deren fuße Julius caesar ermordet wurde, und wo es mehrere 
schöne gemälde gibt, darunter die carità romana von caracci, die berühmte 
dido auf dem scheiterhaufen von guercino, die Judith und die lucrezia von 
guido reni, etc., dann fuhren wir in die gallerie corsini, eine der größten 
und schönsten Roms; die vorzüglichsten Bilder darin scheinen mir ein Ecce 
homo von guido reni und einer von guercino, eine sacra famiglia von Ba-
rocci, die ehebrecherin von titian, die himmlische madonna von murillo, 
eine herodias von guido reni, eine heilige Apollinaria von carlo dolce, ein 
gelehrter von Albrecht dürrer [sic], eine Annunziata von maratta etc. hier 
empfand ich es wieder, wie viel genuß einem durch das bloße flüchtige An-
sehen solcher meisterwerke verloren geht. dann fuhren wir in die farnesina 
mit den berühmten fresken von raffael, geschichte der Psyche und die ga-
lathée, dann ein al fresco gemalter superber kopf von michelangelo, den er, 
während er auf die frau vom hause warten mußte, gemahlt haben soll. 
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 im vorüberfahren sahen wir die famose, jetzt aber beinahe ganz verstüm-
melte Statue des Pasquino; hierauf fuhren wir auf unsere Gesandtschaft, 
um uns wegen der heutigen und folgenden kirchlichen functionen nähere 
erkundigungen einzuholen, erfuhren aber zuerst durch lützow und dann 
durch litta, daß es nicht nur nicht der mühe werth, sondern auch beinahe 
unmöglich sey, die heute und morgen stattfindenden lamentationen und 
das Miserere in der Sixtinischen Capelle zu hören; da wir aber diese Unmög-
lichkeit selbst versuchen wollten, entschlossen wir uns in frack zu verset-
zen, da man sonst nicht eingelassen wird, viele kamen sogar in uniform, was 
aber zu gar nichts nützt, und fuhren schon um 1/2 4 Uhr hin; es war schon 
gedrängt voll, und mit mühe kamen wir bis einige schritte von der thür hin-
ein, wo wir uns einen Anblick der weiblichen versammlung, unter denen es 
einige charmante Gesichter gab, verschaffen konnten; nach 4 Uhr fingen die 
lamentationen an, da es sich aber immer wiederholte, und ich mich nicht 
entschließen konnte, des miserere’s wegen, welches erst am ende, also nach 
2 stunden kommt und das einzige schöne hiebey ist, so lange in dem ge-
dränge zu stehen, arbeiteten wir uns mit tiesenhausen, der auch en grand 
tenue gekommen war, wieder hinaus, gingen in die Peterskirche hinab, wo 
ebenfalls dieselbe function stattfand, und fuhren dann zu ihm, wo wir eine 
Cigarre rauchten, und er sich um und in Frack anzog; gegen 6 Uhr fuhren 
wir wieder hin und kamen gerade noch zurecht, um das ende des misereres 
in der Vorhalle des Sixtina, jedoch durch die offene Thür, anzuhören; bey der 
sortie war große confusion der körper, etc., wir speisten dann alle 3 bey der 
europa, an der table d’hôte und fuhren dann wieder zu tiesenhausen, wo 
wir Thee tranken und schwätzten bis 11 Uhr; dann gingen wir nach Hause. 

[rom] 8. April
ich habe in meinem leben kaum soviel Zeit in der kirche gesessen als heute. 
um 1/2 9 uhr früh schon fuhr ich in uniform zu karaczonji ihn abholen, 
und mit ihm in den Vatican, in die Sixtinische Capelle; Dank sey es unserer 
uniform, für welche die schweitzer ebenso viel respekt haben, als sie für die 
nicht uniformirten grob sind, kamen wir ohne besonderes drängen durch, 
und zwar bis ganz vorne an die diplomatische tribune, welchen vortheil wir 
aber theuer dadurch bezahlen mußten, daß wir volle 2 stunden zu stehen 
genöthigt waren. indessen amusirte, ärgerte mich aber auch zugleich das 
beispiellose gedränge der menschenmenge, welche gegen die schweitzer or-
dentlich sturm liefen, und die ebenso beispiellose grobheit dieser letztern, 
die mit ihren geharnischten ellbogen und fäusten drein schlugen und dieje-
nigen, die sich durchdrängen wollten, sans façon beym Kragen packten und 
zurück warfen; es wurden Fetzen von Fracks, Beinkleidern und Cravatten 
abgerissen, kurz es gab ein wahrhaft indecentes spectakel, und ich begreife 
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die geduld der leute nicht, in solch einem lebensgefährlichen gedränge 3–4 
Stunden zu stehen, um – wenig oder nichts zu sehen; besonders aber wun-
derte mich die kühnheit der damen, sich durch all dieß getümmel durch zu 
wagen, mit augenscheinlicher gefahr ihrer toiletten und ihrer Züchtigkeit. 
 endlich nach 2 stündigem warten erschien der Papst, und die große messe 
ging an; ganz wie andere große Messen sonst wo; das Beste hierbey war, daß, 
da unsere diplomatie erschien, wir auch auf ihrer tribune Platz nehmen 
konnten, wo ich mich dann für das lange stehen entschädigte; nach been-
digter Messe war die Grablegung in der Capella Paolina; das diplomatische 
corps, einige wenige Begünstigte, darunter ich, und die anwesenden hohen 
herrschaften, natürlich, don miguel, die königin Wittwe von sardinien, die 
herzogin von cambridge, und der erbgroßherzog von mecklenburg, sammt 
gefolge, eilten voraus, daselbst unsere Plätze einzunehmen, und bald darauf 
erschien der Papst sammt den Cardinälen in feyerlicher Procession; dieser 
moment war imposant, der erste welcher meinen erwartungen vollkommen 
entsprach; die superbe Capelle, die magnifique Ausstattung und Beleuch-
tung derselben, der cortège und die glänzende versammlung, Alles das war 
superbe. diese function dauerte nur sehr kurz, und wir eilten dann Alle auf 
die gallerie am Petersplatz, links der kirche, um den päpstlichen segen, 
Urbis et Orbis, zu sehen; der Papst erschien in vollem Ornat auf dem Thron 
sitzend in dem mittelfenster ober dem hauptthore der kirche und segnete 
unter beständigem kanonendonner und trommelwirbel das versammelte 
volk, die stadt und die 4 Weltgegenden. das knieende volk auf dem Platze, 
Alles mit entblößtem haupte, die vielen knieenden truppen, der lärm, der 
gesang etc., Alles zusammen war sublim. hierauf wurden von oben herab 
indulgenzen unters volk geworfen, und wir gingen Alle in die kirche hinun-
ter und nahmen auf der diplomatischen tribune Platz, um die fußwaschung 
zu sehen; bald nach uns erschien der Papst und nahm nach den gewöhn-
lichen gebethen an den anwesenden, weiß gekleideten 13 (mich wunderte 
diese Zahl) Pilgern, welches lauter geistliche verschiedener nationen sind, 
diesen Ackt vor. vor dessen Beendigung gingen wir Alle in den zum Bankett 
für eben dieselben Pilger vorbereiteten saal im vatican, wo aber ein womög-
lich noch ärgeres Gedränge war, als früher in der Sixtina; einigen Menschen 
wurde übel, und wir mußten ihnen, von der diplomatischen tribune herab, 
Riechfläschchen etc. den Damen reichen [sic]; andere zankten und prügelten 
sich beinahe, und wir mußten uns zeitweise mit aller kraft gegen die bar-
rière stemmen, damit diese von der Menge unten nicht eingedrückt werde; 
kurz es war eine scene der unglaublichsten confusion, und Alles schwur, 
nie mehr zur charwoche hieher zu kommen, und ich selbst stimmte ein, weil 
ich die fatigue des stehens, in aller früh in uniform seyns, etc. nicht hinrei-
chend compensirt finde; dieses Mahl, vom Papst bedient, dauerte ziemlich 
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lange; nachher wurden den Damen geweihte Blumen ausgetheilt, und da ich 
unter lauter damen, gfin goës, ludolf, ihre töchter, d’oultremont, molly 
Zichy etc. stand, so konnte ich auch mehrere damit beglücken. um 2 uhr 
endlich war es aus, und ich und mit mir die meisten fuhren schachmatt und 
todtmüde nach hause, obwohl noch viele zu den nachfolgenden functionen 
blieben, die heute kein ende nehmen. 
 ich aber zog mich um, déjeunirte, machte geimüller eine kurze visite we-
gen des letztlichen diners, und machte dann eine kleine promenade al monte 
Pincio. 
 unter mehrern andern Briefen fand ich zu hause einen von gräfin lot-
tum noch immer aus lausanne, welches sie aber jetzt verläßt, um über 
Zürch, wo sie ihren onkel Putbus auf ein Paar tage sehen wird, nach nor-
den und dann später nach Kissingen zu wandern; ihre Gesundheit und mehr 
noch ihr gemüth scheinen mir übel daran, und trübe ihre Aussichten in die 
Zukunft; die arme Frau, ihre Briefe machen auf mich immer einen eigenen 
eindruck, weil sie mich an einen schönen moment meines lebens erinnern, 
und mir neben ihrem sturmbewegten leben mein eigenes so klein, so lang-
weilig, so unleidlich miserabel vorkömmt; schade, das wäre so ganz eine 
frau gewesen, die für mich gepaßt hätte. 
 Um 5 Uhr fuhr ich wieder, jedoch dießmal en Civil nach der Peterskirche; 
da gab es eine Menge Spectakel; zuerst der Cardinal Gran-Penitenziario, der 
sich auf einen thron setzt und den einzeln herannahenden gläubigen mit 
einem großen goldenen stab auf den kopf klopft, und hiemit Absolution, Ab-
laß, etc. ertheilt; eigentlich ist die Hauptbestimmung dieser Feyerlichkeit 
die nachlassung sämmtlicher casus reservatis [sic], es ist aber vornehmlich 
eine Art devotion, und unter der unzähligen menge der niederknieenden 
war die ganze crème der fremden, lord schrewsbury [sic],1 gräfin goës, 
molly Zichy, ludolf, mad. Potemkin, und eine menge katholischer englän-
der; ich that nicht ein Gleiches, weil es mir als eine Art Mummerey vorkam 
und man solche dinge nicht als scherz behandeln soll. 
 hierauf und während dem war große procession sämmtlicher verkappten 
und verbarten [sic] Bruderschaften und Pilger, welche letztere durch 3 tage 
gespeist werden, zum heiligen grabe, und nach beendigten lamentationen, 
welche während der ganzen Zeit in der kirche (in der sixtinischen kapelle 
war es ebenfalls, so wie gestern) stattfanden, ein magnifiques miserere, wel-
ches ich mit anhörte und bey der einbrechenden dunkelheit in sankt Peters 
wunderbaren dome, bey dem herrlichen concert der unsichtbaren stimmen 
und der himmlischen composition wahrhaft ergreifend fand. mittlerweilen 

1 John talbot, earl of shrewsbury. er war der vater der 1840 verstorbenen fürstin gwendo-
line Borghese, seine zweite tochter war mit fürst filippo doria Pamphili verheiratet.
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war es nacht geworden, und nun begann die ceremonie des Abwaschens 
des haupt-Altars mit dem heiligen Weine, und hierauf wurden dem versam-
melten volke unter großen feyerlichkeiten von einer hohen estrade in der 
kirche selbst die 3 großen reliquien gezeigt, nähmlich die spitze der lanze, 
die des heilands seite durchbohrte, ein stück des heiligen kreutzes und das 
schweißtuch der heiligen veronica mit dem Bildniß. Auch dieser moment 
war malerisch, die kirche bey fackelschein, die auf die kniee niedergefal-
lene menge, etc. hierauf fuhr ich endlich fort und speiste (es war 1/2 8 uhr 
Abends) mit Tiesenhausen und Karaczonji beim Leyre; der Eindruck, wel-
chen die gesammtheit all dieser kirchlichen functionen auf mich macht, ist 
ein durchaus ungünstiger; sie kommen mir bald als Comödie, bald als ein 
wahrer Götzendienst vor; doch aber muß er auf Andere anders wirken, té-
moin stolbergs Bekehrung,1 témoin die ganze neuerliche Bekehrung zweier 
russen bey der gesandtschaft, stackelberg und gallitzin, welche Beyde hie-
durch Vermögen, Adel und Anstellung verloren haben; was mich betrifft, so 
könnte ich in rom protestantisch werden. 
 um 8 uhr Abends war alla trinità ai pellegrini fußwaschung, wo don 
miguel die männer und die herzogin von cambridge die frauen waschen 
sollte; jedoch haben dort die Damen und hier die Herren keinen Eintritt; alle 
Welt ging hin, ich aber dispensirte mich aus müdigkeit und andern ursa-
chen. 

[rom] 9. April
ich schrieb heute morgen Briefe, welche ich durch den gesandtschafts-cour-
rier bestellen wollte, weßhalb ich nach 11 uhr auf einen Augenblick zur Bot-
schaft fuhr; dann fuhr ich in die Dataria auf den Quirinal zu Signore Evan-
gelisti, um ihm Adieu zu sagen. ich wollte dann meinen reisegefährten den 
maler finetti und seine Bilder besuchen, wie ich es ihm wiederholt verspro-
chen hatte, fand ihn aber nicht zu hause, und fuhr dann nach san Pietro, 
um da auf die Kuppel zu steigen; jedoch war es noch zu früh und keiner der 
custodi da, und ich wollte eben wegfahren, als tiesenhausen in derselben 
Absicht angefahren kam, und so verging eine halbe stunde, bis man endlich 
Einlaß erhielt; wir stiegen denn hinauf, ein sehr wenig beschwerlicher, je-
doch endloser Gang; erst gegen das Ende wird die Stiege, auf den unendlich 
schmalen Schneckenstiegen, schwieriger; wir kamen bis oben, d.h. bis unter 
das kreutz, und genossen von da die herrlichste Aussicht auf rom und seine 
Umgebung, welches Alles wie eine Landkarte unter uns ausgebreitet lag; 
besonders aber erhält man erst von da oben einen Begriff von den dimensio-

1 der als dichter bekannte friedrich leopold graf stolberg-stolberg konvertierte 1800 ge-
meinsam mit seiner gattin zum katholizismus.
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nen und der grandiosität der Peterskirche, wenn man von den galerien im 
innern der kuppel in die kirche hinabsieht. 
 Beym herunterkommen begegneten wir der herzogin von cambridge, die 
eben hinauf stieg. Wir aber fuhren fort, déjeunirten und fuhren dann in die 
villa Borghese, die wir uns besahen. nebst einer menge statuen, busten, 
vasen, Basreliefs, etc. in magnifiquen großen sälen sind darin hauptsäch-
lich die berühmte und sublime venere vincitrice von canova (ein Abbild 
der Prinzessin Pauline Borghese-Bonaparte), die man nie genug anstaunen 
kann, und einige statuen von Bernini, nahmentlich ein Apollo und daphne, 
merkwürdig. 
 hierauf fuhren wir in die Peterskirche und kamen gerade dazu, wie der 
Papst in Procession aus dem vatican herabkam, um das heilige grab an-
zubethen; das Miserere in der Sixtinischen Kapelle war eben vorüber, und 
ich war nicht dahin gegangen, obwohl es das schönste seyn soll, weil ich das 
Gedränge fürchtete; ebenso schön aber war das Miserere von Zingarelli in 
der Peterskirche, welches ich aber leider, des beständigen lärms wegen, nur 
unvollkommen genießen konnte; um 1/2 7 war Alles zu Ende, und wir fuhren 
mit litta, etc. in meinem Wagen zurück und speisten in dreien, d.h. tiesen-
hausen, karaczonji und ich beym restaurant Bertini, ziemlich gut und so 
lange, daß es 10 uhr war, bis ich nach hause kam. 
 tiesenhausen engagirt mich, mit ihm nach florenz zu fahren, und zwar 
am ostermontag nachts nach der girandola1, und ich werde wahrscheinlich 
seinen Antrag annehmen. 

[rom] 10. April
schon um 1/2 8 uhr heute morgens fuhr ich aus und mit karaczonji nach 
san giovanni laterano, wo heute die feyerliche taufe der zum christen-
thum Bekehrten durch einen cardinal stattfinden sollte. Wir waren wie alle 
Andern en civil, und die ordnung etc. der ganzen ceremonie den Pfaffen 
jener kirche überlassen, welche nichts als Protectionen spendirten und un-
geheuer grob waren; da ich nun nicht Willens war, mich von Pfaffen und 
soldaten herumstoßen und ausmachen zu lassen, wie viele sehr ansehnliche 
herren und damen es thaten, u.a. z.B. Jarcke, welcher sich ein halb dut-
zend male von den Wachen bey der gurgel packen ließ, bis er sich endlich 
hinein drängte, so blieb ich von Weitem stehen oder besah mir unterdessen 
die kirche, in welcher ein hochamt celebrirt wurde, denn die taufe selbst 
ging nicht in der kirche, sondern in einem abgesonderten gebäude, dem 
Battisterio, worin auch constantin getauft worden seyn soll, vor sich. nach 
beendigter messe begab sich der cardinal en procession in dieses Baptiste-

1 das feuerwerk von der engelsburg.
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rium, und dessen thüren wurden geöffnet, so daß ich ganz bequem hinein 
spazierte und darin überflüssig genug Platz fand; jedoch waren die vorder-
sten reihen besetzt, die hintern stiegen auf stühle, so daß ich gar nichts sah, 
bis ich endlich ebenfalls einen Stuhl nahm; da sah ich dann die Tauf-Cere-
monie ziemlich gut; es war ganz wie andere Taufen, nur etwas pompöser, 
ein Jude und 3 Jüdinnen, sämmtlich von ziemlich zweideutigem Aussehen, 
waren die dießjährige Ausbeute des Katholicismus; Taufpathen waren der 
Botschafter von Frankreich und seine Frau; das Ganze war eine Mummerey 
wie das meiste, was ich bisher hier gesehen habe, dauerte aber nicht sehr 
lange, worauf wieder en procession in die Kirche gegangen wurde; dort war 
abermals hochamt, Procession, wobey die convertiten promenirt wurden, 
Predigt, etc. mich ennuyirte all das Zeug, und ich ging statt dessen die kir-
che ansehen, die eigentliche domkirche roms und hauptkirche der chri-
stenheit; Mater et caput ecclesiarum nobis et orbis, so ist ihr Titel;1 sie ist 
beinahe so groß als die Peterskirche; die Capelle Corsini ist superbe, die Kir-
che ist aus dem ehemaligen Pallast constantins gebaut und von diesem kai-
ser gegründet, so wie auch der daran stoßende päpstliche, jedoch jetzt unbe-
wohnte Pallast; von dem Platze vor ihrer façade, auf welchem Roms größter 
obelisk steht, hat man die herrlichste Aussicht auf die Aquäducte des clau-
dius und des nero, das grab der cecilia metella, etc. Auf demselben Platz 
ist die scala santa, nähmlich die stiege im hause des Pilatus, welche unser 
Heiland hinaufstieg, ein Geschenk irgend eines Sultans an den Papste; sie 
ist mit holz bedeckt, und die gläubigen steigen sie kniend hinauf. ich wollte 
auch den kirchhof sehen, worin eine menge reliquien aus der Passions ge-
schichte aufbewahrt werden, als der stein worauf um Jesu kleider gewürfelt 
wurde, der tisch des letzten Abendmahles, etc., es war aber verschlossen. 
 Wir fuhren dann in die kirche san Pietro in vincoli, wo ganz im freyen, 
ober dem Gitter des Eingans, die Ketten des heiligen Petrus hängen; darin 
ist ein superbes grabmal Julius ii., der moses von michelangelo, endlich 
eine sehr schöne magdalena von guercino. 
 dann fuhr ich allein in den vatican, welchem ich den heutigen tag wid-
men und Alles nochmals genauer besehen wollte, weßhalb ich auch den Wa-
gen um 2 Uhr wieder bestellte; als ich aber an den Eingang kam, hörte ich 
zu meinem großen verdrusse, es sey heute, und zwar bis dienstag, für Je-
dermann ohne Ausnahme geschlossen; so muß ich denn von Rom weg und 
habe dessen Perle, den Vatican, nur höchst flüchtig gesehen; ce sera pour 
une autre fois; für jetzt ging ich in die Bibliothek des Vaticans, die ich noch 
nicht gesehen hatte; die immensen, magnifiquen Säle sind wirklich imposant 

1 die inschrift über dem haupteingang lautet „sacrosancta lateranensis ecclesia omnium 
urbis et orbis ecclesiarum mater et caput“.
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und durchaus mit fresken aus der päbstlichen geschichte geschmückt, die 
aber nichts besonderes sind; Alles was man sieht, sind blos Manuscripte, die 
sämmtlich in kästen verschlossen sind, die spätern Bücher, etc. sind in an-
deren einfacheren Sälen; es gibt darunter eine Sammlung Manuscripte auf 
Papyrus, dann vielerley Antiquitäten, caméen, medaillen, vasen, kirchen-
geräthe, alte crucifixe und heilige gemälde, etc. Alles das sah ich sowie ein 
manuscript des terentius aus dem 4. und eines der eneïde aus dem 5. Jahr-
hundert, ein Buch mit Autographen des tasso und eines des Petrarca, etc. 
 hierauf ging ich in die Peterskirche und besah mir diese, welche man nie 
vollkommen und genug sieht, ganz mit muße, hörte die herrliche orgel von 
mosca in der capelle del caro, welche gerade für morgen probirt wurde, seit 
der orgel in freiburg hat mir nichts einen solchen eindruck gemacht wie 
diese, und besah mir die gemälde, welche, so wie in den übrigen kirchen, 
von heute an wieder unbedeckt sind; es sind jedoch hauptsächlich Mosaiques, 
welche gemälden mit täuschender Wahrheit nachgeahmt sind, so die trans-
figuration von raffael, der heilige michael von guido reni, die communion 
des heiligen hieronimus von dominichino, etc. endlich die grabmäler Pius 
vii. von thorwaldsen, der stuarts von canova, clemens Xiii. von canova, 
wobey der todesengel die herrlichste männliche gestalt ist, die ich jemals 
sah, und zuletzt die uralte Bronzestatue des heiligen Petrus, dessen einer 
fuß schon halb weggeküßt ist. Als mein Wagen gekommen war, fuhr ich in 
das Atelier des berühmten malers camuccini, wo ich aber außer angefange-
nen gemälden und skizzen seiner Werke nichts Besonderes fand. 
 nach eingenommenem déjeuner à la fourchette fuhr ich zum mahler rie-
del, um das vom könig von Würtemberg bestellte Bild, die 2 badenden mäd-
chen, zu sehen; es ist sehr getreu und der Contrast des braunen und blonden 
Fleisches sehr gut ausgeführt; dann zum berühmten Overbeck im Palazzo 
Cenci (weiland Beatrice Cenci); der Mann bezauberte mich ganz, sein einfa-
ches, stilles und dabey doch für kunst und religion enthusiastisches Wesen 
erinnerte mich ganz an eine der stillschwärmerischen figuren Walter scotts 
und seiner Presbyterianer; wie er mir das Alles, seine Arbeiten und seine 
ideen explicirte, kurz, einfach, und doch voll Beredsamkeit, beneidete ich 
den mann, weil er das was er ist, ganz ist, mit leib und seele, d.i. mahler 
und Katholik; auch mahlt er durchaus nur heilige Bilder, und es weht in sei-
nem Atelier und seinen Bildern ein eigener Geist der Züchtigkeit und Ruhe; 
ich sah die Zeichnung seines berühmten Bildes, der triumph der religion 
über die künste, in francfurt a.m.,1 dann sein sublimes, vollendetes Bild, 

1 friedrich overbecks „der triumph der religion in den künsten“ (nicht über die künste) 
für das städelsche institut in frankfurt wurde 1840 fertiggestellt. den Auftrag erhielt er 
bereits 1829.



Tagebücher164

die Verstoßung der Hagar durch Abraham; er hat die erste Manier Raffaels, 
gian Bellino’s, Peruginos etc. zu vorbildern gewählt, was auch ganz zu sei-
ner Persönlichkeit paßt; überhaupt erschien mir der ganze Mann so harmo-
nisch, so abgeschlossen in und mit sich, daß es mir unendlich wohl that. 
 dann fuhr ich in das Atelier des schon seit 2 Jahren abwesenden thor-
waldsen, wo ich die modelle einer großen, superben gruppe sah, die in co-
penhagen existirt, die Predigten Johan Baptists vorstellend mit sehr vielen 
Zuhörern in verschiedenen Stellungen; so auch eine Gruppe: Christus mit 
den Aposteln. dann besuchte ich das Atelier des Bildhauers Bieracini, wo ich 
einige sehr schöne Sachen sah; eine liegende Bachantin, superbe, ein über 
den Tod ihrer Taube trauerndes Mädchen, eine Venere Vincitrice; auch hier 
sprach ich mit dem künstler selbst, dessen erläuterungen und erzählungen 
mir Alles doppelt interessant machten. hierauf flanirte ich etwas herum, 
aß mit tiesenhausen und karaczonji und fuhr dann mit ihnen in die kirche 
sant ignazio, wo große function seyn sollte, die jedoch schon vorbey war. 
Nach 9 Uhr fuhr ich zu Ludolf; da war ziemlich großer Rout, und was das 
Merkwürdigste ist, ziemlich amusant, wenigstens fand ich es so; ich trieb 
mich gegen meine gewohnheit viel herum, war sehr brillant und ging erst 
um 12 Uhr fort. Ich sprach Gusti Szapary, die vorgestern von Neapel kam; 
die arme frau! was war sie schön! und machte lange meiner kleinen herzi-
gen miss galveston die cour, etc. 
 meine Abreise ist decidirt: montag 12 uhr Abends mit tiesenhausen nach 
florenz. heute las ich eine Proclamation des eminentissimo cardinal vi-
cario, contro la bestemmia, gegen das fluchen, etc. Was sind das doch für 
leute! gott erbarme sich der regierung, und mehr noch des landes! 

[rom] 11. April ostersonntag
heute früh vor 9 uhr fuhr ich mit karaczonji in uniform in die Peterskirche 
und hatte da gleich einen strauß zu bestehen, da gräfin goës mit teufelsge-
walt auf die diplomatische tribune wollte, und sich deßhalb an mich wandte 
und wollte, ich solle sie dahinein schwärzen; ich zog mich aber so gut wie 
möglich heraus, und ihr Wunsch wurde bald darauf durch Litta erfüllt; diese 
alten Weiber sind unausstehlich. 
 das hochamt wurde mit vielem Pompe vom Pabst celebrirt, und wir hat-
ten wieder unsere Plätze hinter den cardinälen und neben der diplomati-
schen Tribune; nach dessen Beendigung eilten wir Alle mit dem diploma-
tischen corps auf die uns reservirte gallerie, um wie am donnerstag den 
päpstlichen segen zu hören. hier half ich dießmal mit vergnügen gusti sza-
pary durch, und an einen guten Platz; ich selbst hatte Anfangs einen vor-
trefflichen, mußte ihn aber später damen abtreten, sah aber doch ziemlich 
gut; die Scene selbst war wie am Donnerstag, nur noch bey weitem imposan-
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ter, da viel mehr Menschen versammelt und mehr Militär aufgestellt war; 
der Pabst segnete heute nur Ein Mal; ergreifend war besonders der Moment, 
da der Pabst am Balcon erschien, und trotz der versammelten tausende eine 
so lautlose stille eintrat, daß man die fontainen plätschern hörte, dann die 
Unzahl Equipagen im Hintergrund des Platzes; der ganze Coup-d’air war 
sublime. 
 nachher gingen wir mehrere auf den Platz hinab und ließen die abzie-
henden truppen défiliren (was auf die jämmerlichste Weise von der Welt 
geschah, ausgenommen die Jäger, welche passable aussahen), sprachen 
lange mit dem commandirenden general, der uns salutirte, kurz, machten 
uns sehr patzig und hätten bald die ganze päbstliche Armee in confusion 
gebracht; auf jeden Fall zogen wir mehr die allgemeine Aufmerksamkeit an 
als truppen und feldherr. 
 gegen 1/2 2 uhr war ich zu hause, und mein nächster gang war wie ge-
wöhnlich zum café du bon gout. von da fuhr ich mit kar[aczonji] in die villa 
Borghese, hoffend viele Leute dort zu finden; es war aber ganz leer und fing 
zudem an, ein wenig zu regnen, so kehrten wir also um und besahen uns, um 
die Zeit zu tödten, einige kirchen, und zwar erstlich die di santa maria del 
Popolo mit einigen werthvollen gemälden und der schönen capelle chigi, 
dann Sant Andrea delle Valle mit einer superben façade und überhaupt 
von einer herrlichen Architectur; darin sind 4 suberbe Fresken von Domini-
chino, die leidens geschichte des heiligen Andreas etc. vorstellend, endlich 
sant Agostino mit einer wunderthätigen madonna, welche die ganze kirche 
mit votivtafeln, kleinen elenden Bildern und silbernen herzen und Beinen 
ausgestattet hat; darin ist eine magnifique fresko von Raffael, der Prophet 
isaias, dann einige gemälde von guercino, etc. 
 ich fuhr hierauf nach hause, machte toilette und ging mit tiesenhausen, 
der zu mir kam, zu casimir Bathiany aux iles Britanniques, wo wir in 4 (ka-
raczonji und wir) recht gut dinirten; gegen meiner Erwartung war Gusti Sza-
pary nicht dabey,1 sondern wir begegneten sie auf der stiege, als sie zu steffi 
karolji zum essen fuhr. kaum den löffel aus dem mund genommen, holte 
ich litta ab und fuhr mit ihm nach san Pietro, um die berühmte illumina-
tion des Platzes zu sehen; es war eine endlose Wagenreihe, und als wir anka-
men, war kirche und collonaden architectonisch mit lämpchen beleuchtet 
(der sogenannte Merletto), was sich magnifique machte; plötzlich änderte 
sich diese Beleuchtung, und Platz, kirche, kuppeln und Arcaden waren ta-
geshell in Zeit einer halben minute mit tausend Pechpfännchen wie mit Zau-
berschlag erhellt; das war ein magischer Augenblick und eine ganz feenhafte 

1 Die Ehe von Gräfin Auguste mit Anton Szapary wurde 1847 geschieden, worauf sie ihren 
langjährigen geliebten graf casimir Batthyány heiratete.
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Verwandlung; ich war entzückt! Dazu das Gewoge von Menschen, die zahl-
lose menge Wägen, das geschrei, der lärm, die musick, das rauschen der 
fontainen etc. Kurz ich war ganz bezaubert; Michèl Angelo soll die Idee jener 
verwandlung gegeben haben, wobey ein mensch immer 4 Pechpfannen zu 
bedienen hat. Wir sahen Alles prächtig und comfortable aus unserem Wagen 
an, machten dann durch das größte getümmel und geschrei im Wagen den 
tour des Platzes und fuhren dann al monte Pincio, um das schauspiel von 
ferne zu betrachten. 
 hierauf führte mich litta zum sardinischen gesandten grafen Broglia di 
Mombello, wo aber nichts als Cardinäle, Monsignori und Herren waren; ich 
hätte mich also weidlich ennuyirt, wenn ich nicht eine collection interessan-
ter Autographen gefunden hätte, die ich durchblätterte; es waren darunter 
welche von catherine und marie de medicis, heinrich ii., dem régent, Prinz 
eugen, carl Borromeo, etc. hierauf fuhr ich nach hause. 
 Also morgen Abends 11 uhr verlasse ich rom, ungern, denn ich würde 
sehr gerne noch lange hier bleiben. Alles sprach mich hier an, ausgenommen 
das materielle der stadt, und namentlich die société, die jetzt nach ostern 
zwar um vieles kleiner, jedoch viel animirter wird. ich habe noch aus al-
ter Zeit her eine große vorliebe für engländer, oder eigentlich engländerin-
nen, und so fand ich mich hier ganz in meinem Elemente; meine besseren 
Bekannten, die ich in der letzten Zeit machte, waren ludolfs, nugent, gal-
veston, Percevals, miss sharp, eine superbe, üppige und unendlich kokette 
Person, rowley, etc. übrigens war diese ganze Zeit eine so unaufhörliche 
hetze, daß ich nicht dazu kam, eine menge leute zu sehen, oder doch zu 
sprechen, welche ich sonst besucht hätte; so Gräfin Molly Zichy, die Czar-
toryski-radziwill, steffi karolyi, fürstin dietrichstein-schuwaloff, gräfin 
Buol, etc. Alle diese sah ich gar nicht oder nur von weitem; einen längeren 
séjour aber in rom denke ich mir als sehr angenehm. 
 morgen also mache ich noch ein Paar Abschiedsvisiten, speise dann bey 
graf lützow, und fahre nach der girandola ab. 

florenz 16. April morgens
Am ostermontag 12. dieses monats war ich vormittags ziemlich lange mit 
einpacken beschäftigt und ging dann, oder fuhr vielmehr, einige nothwen-
dige Abschiedsvisiten machen, theils en personne, theils par carte, so z.B. zu 
unsern herren von der Botschaft, zu ludolf, szapary, mrs. Perceval, mrs. 
nugent, etc. Auch ging ich zum Bilderhändler raffaeli in der meinung, dort 
Antiquitées, camées, etc. zu finden, fand aber nichts was mir gefiel. 
 später ging ich zu einem daguerréotypiste mr. compas, via di due 
macelli, dessen Adresse mir litta gegeben hatte, um von ihm mein portrait 
machen zu lassen; 1 1/2–2 Minuten waren dazu erforderlich, mir ward aber 
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das sitzen in der stechenden sonne so beschwerlich, daß er selbst mich 
schon nach 1 minute aufstehen ließ. nach einer halben stunde, als die son-
nenstrahlen etwas weniger drückend geworden waren, ging ich wieder und 
zwar mit Karaczonji hin, und fand Litta dort; die erste Probe gelang wieder 
nicht, endlich aber die 3. so ziemlich, die ich also mit nach mailand als erstes 
specimen eines daguerrotype portraits zu nehmen gedenke, und zwar um 
den mäßigen Preis von 25 Pauls. 
 ich lief nun nach hause mich umkleiden und fuhr dann zu lützow zum 
Diner; es waren da eine Menge der anwesenden Österreicher, Gräfin Goës 
und ihr sohn, hanns kol[owrat], Bérenji, cebrian, Wenkheim, Auersperg, 
durieux, odeschalchi, Paul esterhazy, der dumme nako und sein noch düm-
merer sohn, etc. Wir dinirten vortrefflich nur etwas lange, so daß ich gleich 
nach dem diner von dem herrn und der frau vom hause Abschied nahm 
und zu Tiesenhausen fuhr, der mich mit Karaczonji erwartete; diese Bey-
den hatten indessen in meinem Appartement dinirt; Unterwegs fiel mir ein 
Pferd; neuer Aufenthalt. 
 Wir 3 hatten zusammen Plätze an einem Balcon vis-à-vis der engelsburg 
um 2 piaster par tête gemiethet und erreichten das haus, der unendlichen 
Wagenreihe wegen, zu Fuße; dort fanden wir mehrere erleuchtete salons mit 
einer menge herren und damen darin, wie zu einem rout. obwohl hinter 
den Damen auf einem Balcon stehend, sahen wir dort vortrefflich; auch traf 
ich dort meinen russen mesaydoff [?], für den ich, seit er bey unserm diner 
bey geimüller eine sole frite für eine sardelle ansah, eine so unendliche ge-
ringschätzung fühle. 
 Das Feuerwerk von der Engelsburg war sublime; ein Stuve’sches Feuer-
werk1 im Prater ist eine wahre stümperey dagegen, und wir Alle waren ent-
zückt; besonders superbe war die letzte Figur, die eigentliche sogenannte 
Girandola; um 1/2 10 schon war Alles aus, und ich drückte mich durch das 
ungeheuere Gedränge von Wagen und Menschen, bis ich den Meinigen fand; 
zu hause angekommen, kleidete ich mich um, bezahlte meine rechnung, etc. 
und fuhr zu tiesenhausen, nachdem mein koffer endlich nach langem pro-
biren und studiren an seinem Wagen angebracht war, und wir unseren thee 
getrunken hatten, fuhren wir um 12 uhr ab. 
 Kaum waren wir fort, so fing es an zu regnen; dieses infame Wetter be-
gleitete uns fast ununterbrochen, den ganzen folgenden tag bis zum andern 
morgen nach Perugia, wo es dann schön und sogar sehr schön wurde. 
 Wir frühstückten gegen 7 uhr in civita castellana, bis dahin und weiter 
bis Terni ist die Gegend eine höchst traurige, öde und unbewohnte; Stunden 

1 richtig stuwer. die familie stuwer veranstaltete seit 1774, nunmehr in dritter generation, 
feuerwerke im Wiener Prater.
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lange kein haus, kein dorf, ganz wie man sich die campagna romana vor-
stellt, nur bey otricoli sind einige schauerlich schöne felsenschluchten und 
ausgebrannte Vulcane; zudem hie und da alte und neue Ruinen, denn das 
land scheint verlassener als je zuvor. 
 gegen 3 waren wir in terni, aßen da und fuhren trotz des imminenten 
regens, welcher uns auch bald darauf ereilte, zu der 4 miglien entfernten 
Cascade der Vellino; diese aber ließ unsere Erwartungen hinter sich, beson-
ders wegen der geringen Wassermasse der Cascade; das einzige wirklich im-
posante ist die tiefe, in welche die vellino fällt, so daß sie, chemin faisant, 
zu einer Masse Staub wird, und gleichsam Staubwolken davon aufsteigen; 
bey sonnenschein sollen sich da millionen kleiner und größerer regenbögen 
formiren, was sehr schön seyn muß. 
 um 7 uhr verließen wir terni und fuhren abermals die nacht durch, 
spottschlecht wie bisher, und was besonders ärgerlich war, waren die ewigen 
Zänkereyen mit den Posthaltern, welche immer statt 3, 4 Pferde vorspannen 
wollten, sodaß wir auf jeder station schimpfen und schreien mußten. Wir 
traversirten ohne uns aufzuhalten in der nacht spoletto und foligno und 
waren gegen 7 Uhr früh in Perugia; wir hatten hier viel Berge zu passiren, 
so daß wir zuweilen ochsen vorspannen mußten. 
 in Perugia, welches sehr schön gelegen ist und eine ansehnliche stadt 
mit großen Pallästen ist, frühstückten wir, konnten aber des regens wegen 
keine ihrer Merkwürdigkeiten besehen; kaum waren wir aber weg, so wurde 
es schön, und wir hatten nun die angenehmste fahrt durch die schönste, 
freundlichste gegend von der Welt, welche, als wir nach toscana kamen, 
immer lachender, blühender und bewohnter wurde. Wir fuhren längs des 
lacus trasimenus fort, passirten dank sey es dem lascio passare, welchen 
lützow mir gegeben hatte, ungehindert die toskanische gränze, hatten auf 
der ersten toskanischen station camuscia den letzten, aber heftigsten Zank 
wegen der Pferde, und kamen dann um 6 uhr nach Arezzo, wo wir speisten, 
und dann weiter und wieder die nacht durch fuhren zu meiner großen unbe-
haglichkeit und fatigue. Auf einer station machte sich unser drittes Pferd los 
und lief davon, der Postillon nach um es zu fangen, so daß wir in der nacht 
eine gute halbe stunde allein auf der straße standen. endlich um 8 uhr 
früh kamen wir gestern durch das liebliche Arnothal in florenz an und stie-
gen im Hotel du Nord ab; es wurde 12 Uhr, bis wir genährt, gewaschen und 
gereinigt waren, und hierauf ging ich zu unserer gesandtschaft, besuchte 
unseren legations-commis, Baron metzburg, und bestellte mir gleich einen 
Platz nach mantua bey dem österreichischen gesandtschafts-courrier, wel-
cher dienstag Abends von hier abgeht. 
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[florenz] 17. April
Dann machte ich dem Gesandten Graf Rewiczky meine visite; wir sprachen 
viel von venedig, mailand, Palffy, spaur, etc., welches Alles, da er lange 
beym Erzherzog angestellt war, ihn interessirt; er klagte mir über Florenz, 
den séjour und die gemischte gesellschaft, und schien mir überhaupt ein 
guter aber krantiger1 alter herr, welcher zu allem eher taugt, als zu einem 
Diplomaten; er bedauerte, mich nicht seiner Frau vorstellen zu können, da 
sie unwohl sey, welche Ausrede er aber Allen machen soll. 
 hierauf déjeunirte ich zu hause mit tiesenhausen, und wir gingen dann 
zusammen einen guten freund und landsmann von ihm, Baron grothus be-
suchen, mit welchem wir dann herumstiegen, dann flanirten wir Beyde lange 
allein herum, gingen in die domkirche, in die gallerie medicis, welche aber 
gerade geschlossen wurde, in den garten Boboli etc., wobey ich ihm als cice-
rone diente und sehr froh war, schon Alles zu kennen und blos mehr das an-
sehen zu dürfen, was mir wirklich vergnügen macht, nähmlich die galerien. 
 um 6 uhr aßen wir mit grothus vortrefflich an der table d’hôte und nah-
men dann eine loge im theater ognis[s]anti, einem kleinen theater de der-
nier ordre, wo wir 1/2 Paul entrée zahlten und dafür unbegreiflicherweise 
eine oper, l’inganno felice, und ein großes Ballet in 5 Ackten, robert le 
diable, mit männlichen und weiblichen corps de Ballet, Pas de deux, Pas de 
cinq etc. [sahen], freylich war Alles über alle Begriffe miserabel, aber mich 
amusirte es ebendeßhalb, und besonders frappirte mich das decente Ausse-
hen und Benehmen des Publikums; wie wohl thut es einem hier, kein zer-
lumptes, bettelndes, interessirtes, demoralisirtes volk mehr zu sehen, wie in 
rom! tiesenhausen und ich hatten einen separatspaß mit grothus, welcher 
auf das wahnsinnigste mit einer häßlichen kleinen fürstin lobanoff (habi-
tante de l’ile de cuba, cu-bas) kokettirte, oder eigentlich wie es scheint mit 
ihren rubeln, denn sie ist eine sehr gute Parthie, und grothus scheint über 
das Alter einer leidenschaft zu einem mädchen hinaus und zudem in Allem 
und Jedem ein calculirender kopf (spieler von Profession nebenbey) zu seyn. 
 gestern früh schrieb ich Briefe und fuhr dann zu orsini, wo ich sie zu 
hause fand und von ihr engagirt wurde, am Abend mit tiesenhausen zu 
ihr ins theater della Pergola zu kommen. um 1 uhr fuhren ties. und ich 
mit Grothus in die Cascina zu den letzten der dießjährigen Wett-Rennen; 
es war viel elegantes Publicum, hauptsächlich fremde, eine menge Wägen, 
reiter etc., aber sehr wenig volk da, wie überhaupt diese mode im eigent-
lichen Publicum und selbst wie man sagt bey hofe kein sonderliches ver-
gnügen erregt, da sich viele der ohnehin nicht reichen florentiner dabey 
ruiniren, so z.B. die Poniatowskys; übrigens sind die Hauptmoteurs Fremde, 

1 krantig, heute meist grantig – missmutig, mürrisch.
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lord sommerset, valabregue, der sohn der catalani, die hier lebt, mehrere 
engländer, ein römer celoni, ein lion von hier, fauteur der duchesse de ca-
stigliano, etc. 
 ich traf dort eine menge römer, und einige andere Bekannte, unter jenen, 
hans kollowrat, die unseligen náko`s, Bérénji, karaczonji etc., trotzdem en-
nuyirte ich mich, da ich keine der damen auf der tribune kannte, und fuhr 
um 1/2 5 allein nach Hause, um Briefe zu schreiben; bald darauf kam Orsini, 
um uns, d.h. tiesenhausen und mich, da heute keine Pergola sey, auf den 
Abend zu engagiren. 
 nach tisch fuhr ich mit kar. und tiesenh. zu dem gesandtschafts-cour-
rier müller, welcher eine menge korallensachen von neapel für mich zur 
Auswahl mitgebracht hatte, die ich en commission für flore bestellte. ich 
suchte da ziemlich vieles aus, einiges Andere nahm karacz. und hans k. 
der ebenfalls hinkam, und fuhr dann nach hause, wo wir in aller eile toi-
lette machten und zu Orsini gingen; dort fanden wir sehr wenig Menschen, 
die mutter der gräfin orsini, orloff, eine noch ziemlich hübsche, äußerst 
lebhafte und geistreiche französin, welche die hauptfrais der conversation 
machte; später ihn Orloff, Grothus, Obolenski, einen alten Franzosen de la 
vieille race, und ein Paar andere Herren; es verging uns aber die Zeit sehr 
angenehm und schnell, so daß es 12 uhr wurde, ohne daß wir es bemerkten. 
orloff lud uns auf heute zu sich zu tisch, en famille. 

[florenz] 17. April Abends
nach 12 ging ich aus und in die galerie medicis, um mir all die schönen sa-
chen, die ich noch in ziemlich frischem Angedenken hatte, nochmals zu bese-
hen; besonders frappirten mich von Statuen die Niobe und einige ihrer Kin-
der und die Venus accroupie; von Bildern eine heilige Magdalena von Carlo 
dolce (halbe figur, bethend) superbe, eine madonna von sassoferrato und 
eine Buste der sibylle von guido reni, die flora von titian, eine santa lucia 
mit einer strahlenden Wunde am hals von carlo dolce, eine copie der mag-
dalena von correggio in dresden von christoforo Allori, eine frau des Puti-
phar mit Josef von Biliverti, und endlich die magnifique, unbeschreibliche 
tribuna, die man nie genug sehen, und von der man sich nie losreißen kann, 
und darin vornehmlich die venus von medicis, die lottatori, der Arretino, 
und von Bildern die fornarina, die vierge du chardonneret, der heilige Jo-
hannes der täufer und Julius ii von raffael, die sibylla und der eudymion 
von guercino, eine madonna mit 4 figuren von A. del sarto, zwei venus von 
titian, eine Bacchantin und groupe von Ann. caracci, eine madonna von 
correggio und eine von guido reni. Als ich mir alles dieß sattsam angesehen 
hatte, ging ich ein wenig herum shopping, machte bey Pimroth einige em-
plettes und ging dann nach Hause; später ging ich mit Tiesenh. zu Grothus 
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und sprach an der table d’hôte mit meiner guten freundin du rieux, Prima 
donna von Mailand. Um 6 Uhr fuhren wir zu Orloff; außer uns beyden aßen 
noch dort ein russischer senator murawieff, vater deßjenigen der in der ver-
schwörung vom Jahre 1825 verwickelt war und gehängt wurde,1 ein großer 
Politisirer und sehr gescheidter, ausgezeichneter Mann, und seine Tochter; 
das diner war recht amusant, und so auch nach tisch, bis murawieff weg-
ging; wir gingen dann zu Orloff hinüber eine Pfeife rauchen, und nach und 
nach füllten sich die salons, jedoch vornehmlich mit alten frauen, was eben 
nicht sehr amusant war. unter andern war ein junger gallitzin da, welcher 
perdus ist und sich auf einer chaise mouvante mit merkwürdiger geschick-
lichkeit bewegt; später wurde gesungen, und nach 11 Uhr gingen wir fort. 

[florenz] 18. April
heute war ein magnifiquer tag, der erste sommertag in diesem Jahr nach 
dem bisherigen unfreundlichen Wetter. ich ging heute ziemlich spät aus, 
und zwar mit Tiesenhausen in die Galerie Corsini; sie ist superbe; am besten 
gefielen mir eine Bachantin von giorgione, die filosofia und die richezza 
von guido reni, der tod des Priamus, ein großes, modernes Bild mit sehr 
viel figuren von Benvenuti, eine Judith mit ihrer sklavin von correggio, die 
berühmte Judith mit dem holofernes-kopf in der hand von christ. Allori (en 
petit, im großen ist sie im palazzo Pitti), eine copie der madonna della seg-
giola von raffael in dresden von giulio romano, die magnifique, berühmte 
poesia von carlo dolce, eine Wiederholung des violinspielers von raffael im 
Palazzo sciarra in rom, auch von raffael, sagt man, und endlich, oder viel-
mehr allein, ausschließlich und überschwenglich, die superbe, einzige, un-
vergeßliche, göttliche lucrezia von guido reni, das schönste Bild unter der 
sonne, welches einem ordentlich berauscht und verzaubert, und welches von 
florenz meine angenehmste erinnerung war und bleiben wird. 
 hierauf gingen wir in die kirche santa maria novella, besahen uns diese, 
die capella degli spagnuoli und das frescobild der verschiedenen verdamm-
ten in der Hölle nach Dante; leider aber war die parfumerie der Dominica-
ner heute geschlossen; dann ärgerten wir uns über unseren spitzbübischen 
lohnbedienten, der uns einen elenden fiacker als lohnwagen um doppeltes 
geld aufschwätzen wollte, und gingen zu náko, welcher uns, was der eigent-
liche Zweck unserer visite war, antrug, uns alle cascine zu führen, wo heute 
als Sontag [sic] die ganze schöne Welt versammelt war; wirklich war es auch 
superbe; es ist einer der schönsten Spaziergänge in der Welt und wimmelte 

1 oberst sergei muraviev-Apostol wurde als einer der führer des dekabristen-Aufstands 
am 25.7.1826 in st. Petersburg hingerichtet, sein Bruder matvej zu 20 Jahren verbannung 
nach sibirien verurteilt.
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heute von Beau monde; wir sprachen mit Mad. Orloff etc. und einer Menge 
Bekannten, die nach und nach von rom nachgekommen sind, goës, Auers-
perg, cebrian, etc. 
 nach tische ruhten wir von unsern fatiguen aus, gingen dann in die Per-
gola, wo die Vestale von Mercadante ziemlich schlecht gegeben wurde; ich 
saß theils in der loge náko’s, theils bei orloff, die mich auf morgen zum es-
sen engagirte, was ich aber leider abschlagen mußte, da ich schon bey re-
witzky geladen bin; nach dem Theater war in dem éleganten foyer noch eine 
Art après-soirée der Crème von Florenz; nachher vergingen wir uns unglück-
lich, dank sey es dem verschwinden unseres eselhaften lohnbedienten, und 
kamen spät müde und matt nach hause. 
 ich verlasse florenz ebenso ungern als ich rom verließ, denn in beyden 
städten fand, und hätte ich bey einem längeren séjour noch weit mehr das 
gefunden, was mir in mailand so ganz abgeht, und doch besonders mir so 
unentbehrlich und zugleich so nützlich ist, eine angenehme gesellschaft und 
eine amusante, geistreiche Conversation; ich bereue es nun, diesen Winter 
so mal-à-propos in Mailand verkümmert zu haben; was ist es doch schade, 
daß mailand, welches sonst so schön und freundlich ist, dieses haupterfor-
dernisses entbehrt! Wenn ich demungeachtet eines theils gern nach hause 
gehe, so geschieht es bloß der scala und meiner comforts wegen, die ich auf 
dieser Reise so ziemlich entbehren mußte; übrigens wer weiß ob sich die Ver-
hältnisse in Mailand jetzt nicht besser gestalten werden; Spaurs sind für 
mich schon ein großer gewinn, und wer weiß was nachkömmt. heute ant-
wortete ich der lottum, von der ich in rom einen Brief bekam. 

[florenz] 19. April
heute mittag ging ich auf unsere gesandtschaft, wo ich Alles wegen mei-
ner morgigen Abreise mit dem courier berichtigte und die expedition mei-
ner korallen an flore mit dem nächsten courier am sonntag, der direct bis 
Wien geht, besorgte. dann déjeunirte ich mit tiesenhausen, welchem ich 
von rewicky einen lascio passare nach österreich besorgt hatte, und ging 
dann in den Palazzo Pitti; merkwürdig waren mr 2 himmlische Murillos, 
beyde santa famiglia, eine detto von A. del sarto, eine copie der vierge de 
lézard von raffael, die madonna della seggiola und die herrliche madonna 
dell’impannata, beyde von raffael, das portrait leo X mit 2 cardinälen 
von demselben, die magnifique Judith von christ. Allori, eine rebecca am 
Brunnen von guido reni, eine madonna mit 4 figuren von A. del sarto, eine 
nymphe mit einem satyr von giorgione, eine santa famiglia von Puligo, 
Julius ii von raffael, die madonna del Baldachino von raffael, die anbe-
thungswürdige cleopatra von guido reni, ganz derselbe kopf und die stel-
lung der Lucrezia bey Corsini; noch eine Madonna von A. del Sarto und eine 
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berühmte statue canova’s, die venus. nachher ging ich ein wenig shopping, 
zu Pimroth, etc., dann etwas herumflaniren und endlich nach hause, wo ich 
toilette machte und um 6 zu Rewicky zum Essen fuhr; es waren lauter Be-
kannte und Österreicher da, darunter Beccaria, Gubernial-Rath in Mailand; 
graf rewicky stellte mich seiner frau vor, die ich eine sehr üppige ange-
nehme gestalt, aber sonst weder besonders aimable noch comme il faut fand. 
Als echt ungarisches diner wurde viel getrunken und gesundheiten ausge-
bracht, u.a. des kaisers, dessen geburtstag heute ist. Als ich nach hause 
kam, fand ich eine Botschaft der orloffs, die mich erwarteten, um mich zur 
gräfin sakrewska zu einer soirée dansante zu führen. ich fuhr also, als 
ich eine Pfeife geraucht hatte, dahin und nach einer halben stunde zu sa-
krewski, wo sich nach und nach ziemlich viel leute, beinahe ausschließlich 
Fremde, einfanden; es wurde getanzt, ich aber tanzte blos eine Contredanse 
d’etiquette mit der tochter vom hause, welche sehr jung, recht hübsch, und 
500.000 rubel revenuen haben soll!! nach 12 uhr nahm ich von orloffs, or-
sinis etc. Abschied; Orloffs wollten mich noch auf morgen zum Essen haben, 
und fuhr nach hause. 
 unter andern waren bey sakrewsky die schriftstellerin lady Bulwer, eine 
schöne blue stocking looking frau, und ein sohn o’connells. 

mailand 23. April
Am 20. d.i. dienstag ging ich noch ein mal in den Palazzo Pitti, wo ich 
tiesenh[ausen] rendez-vous gegeben hatte, welchen ich à la suite der gräfin 
goës fand, die ein herr vom hofe, dessen nahmen ich nicht weiß, herum 
führte; wir sahen auf diese Art die untern Säle mit mehrern Fresken, ei-
nem magnifiquen kürzlich vollendeten Bilde von Benzoni, den einzug carl 
8 von frankreich in florenz darstellend,1 und eine schöne gruppe, la ca-
rità von Bartolini, dann die großherzogliche silberkammer, von der ich mit 
t. échappirte, um in das Atelier des berühmten Bildhauers Bartolini zu ge-
hen, wo wir einige sehr schöne sachen, u.a. eine Betende auf den knien, auf 
ihren fersen sitzend (superbe), und das monument des grafen demidoff, 
noch in der Arbeit, sahen; von da gingen wir einige Empletten machen, ich 
vollendete meine rechnung mit dem sang-sue Pimroth und ging dann nach 
hause, wo ich meine koffer schloß und wegschickte. um 3 uhr gingen wir 
zu Karaczonji, welcher meiner Abreise zu Ehren ein Diner gab; wir waren en 
trois und der dumme Junge Náko als viertes oder vielmehr als 5. Rad; das di-
ner war miserabel, noch schlechter die getränke, es arrivirte nebstdem eine 
menge malheur, kalte speisen, gebrochene flaschen, etc., doch aber waren 

1 richtig giuseppe Bezzuoli. sein als Auftragswerk für den Palazzo Pitti geschaffenes Bild 
„l’entrata di carlo viii a firenze“ wurde bereits 1829 fertiggestellt.
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wir recht lustig, wovon der arme náko viel zu leiden hatte. um 5 uhr ging 
ich auf das Postamt, von wo der Courier abfuhr; die 3 Andern kamen bald 
zu Pferd nach, eine glückliche Reise wünschen; es that mir leid, mich von 
tiesenhausen zu trennen, an den ich mich in diesen tagen, trotz einiger Ab-
stoßungspunkte, sehr gewöhnt hatte. nach einer 1/2 stunde Warten, durch 
die expedition von depéchen, etc., herbeigeführt, fuhren wir ab in einem 
sehr bequemen Wagen, der courier (Barzaghi, in mantua wohnend, ein sehr 
angenehmer guter kerl, der mir unaufhörlich von seinen vielen ritten und 
Reisen, von Fürst Metternich, etc. erzählte; etwas Unglaubliches: als Na-
poleon 1815 von elba wegging, ritt er in 14 tagen 2 mal von mailand nach 
Neapel und wieder zurück) und ich; wir fuhren sehr gut und überhaupt war 
die ganze reise eine angenehme. 
 um 8 uhr morgens den andern tag war ich in Bologna, wo ich schnell 
einen caffé trank und dann mit einem Wagen, welchen mir Barzaghi ver-
schaffte, zu dem berühmten Friedhof hinaus fuhr; der Custode schien ein Po-
liticker zu seyn und unterhielt mich von der sehr independenten municipal-
verfassung der stadt und Provinz Bologna, welche mir ziemlich oligarchisch 
(der rath ergänzt sich selbst, 60 mitglieder, vollkommen unabhängige Ad-
ministration des stadtwesens und der Provinz) und in den verhältnissen der 
stadt zur Provinz, der ehemaligen stellung der alten schweitzerkantone zu 
ihren herrschaften, z.B. Bern’s zu vaud ähnlich zu seyn schien. 
 Um 10 Uhr verließen wir Bologna; von da an ein herrliches, superb an-
gebautes land, ein ewiger garten, und je weiter man kömmt desto schöner 
und üppiger. In Modena hatte ich blos Zeit einen Bissen zu essen; in Carpi 
ist ein sehr schöner Platz, der an den marcusplatz erinnert. 
 Ganz Modena, das Land, scheint äußerst blühend und wohlhabend; 
schöne, gesunde Weiber fielen mir besonders auf; der Herzog zieht Alles an 
sich, kauft Alles zusammen, speculirt in Allem, z.B. gehen die Posten auf 
seine Privatrechnung, aber das Volk scheint sich dabey wohl zu befinden; 
bey carpi sah ich das landhaus gino menottis, von dem das m. abgenom-
men ist, übrigens ist es und ein theil seiner habe seiner in Paris lebenden 
famille belassen worden. 
 gegen 5 uhr passirten wir die österreichische gränze, bald darauf den 
Po auf einer Fähre, und waren gegen 9 Uhr in Mantua; dort hätte ich gerne 
meinen Abend wachend zugebracht, aber das theater war des fiasco’s der 
Primadonna wegen geschlossen, sonst auch nichts zu machen, und so sou-
pirte ich, warf mich dann ganz angekleidet auf’s Bett und schlief bis 1/2 2 
uhr, wo ich geweckt wurde und auf die Post ging. um 2 uhr fuhr ich mit 
dem eilwagen im cabriolet ab, frühstückte um 8 uhr in cremona, dinirte 
infam schlecht in lodi und kam um 1/2 7 hier an, wo mich mein Jäger und 
mein Wagen (welcher nicht verkauft wurde) erwarteten. 
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 im hause fand ich eine menge Briefe, u.a. von gabrielle, welche mir mel-
det, sie ginge nicht mit dem hofe nach Wien, wohl aber auf ihre eigene faust 
nach Böhmen; wieder eine Amabilität der alten, gelben milz- und eifersüch-
tigen erzherzogin, welche Alles mögliche versucht, ihr Possen zu spielen, 
zum glücke aber bey dem herrlichen temperament gabrielle’s ihre Absicht 
stets verfehlt.1 
 später ging ich in meine liebe scala und nahm wieder von meiner mir 
so theuer gewordenen gouverneursloge, nur mehr auf wenige tage, un-
umschränkten Besitz; die Oper war schlecht, die Luzer unausstehlich, da-
gegen aber das Ballet niobé charmant, und ich sah darin meine flamme 
d’autrefois, die Pirovano, wieder, welche über meinen unvermutheten An-
blick erröthete und etwas aus der Fassung kam; übrigens soll sie mit Me-
rante die süßigkeiten des ehestandes anticipiren, sagt man. 
 im theater erfuhr ich durch die husaren, daß mein Bruder gottfried ohne 
irgend Jemand Zuthun und Wissen zum leutnant bey sardinien husaren, 
welches in Cremona liegt, ernannt sey; das freut unendlich, weil ich ihn wie-
dersehen werde; auch finde ich diese unerwartete Beförderung sehr schmei-
chelhaft für ihn. 

[mailand] 1. mai
Heute wird Graf Spaur hier erwartet; er empfing in Verona gestern die Kai-
serin, welche im strengsten incognito nach modena reist, und kommt von 
dort directe hieher; seine Familie kommt in einigen Tagen nach. 
 Vorgestern verließ der Hof Venedig, um nach Wien zu gehen; Gabrielle 
reiste am selben Tag ab ebenfalls nach Wien und von da nach Böhmen; 
sie ist glücklich über die Freyheit, was ich auch sehr wohl begreife; Gott-
fried kömmt also hieher, wann, das weiß ich aber noch nicht, freue mich 
unendlich, den Burschen seit 8 Jahren wieder zu sehen, doch wird ihn der 
obrist Palffy, ein vollkommener dienstesknopf, wohl nicht sehr freund-
lich empfangen, denn er soll über diesen Protectionsstreich ungehalten 
seyn. 
 Hier ist es jetzt magnifique und leider schon warm wie im July; ich bin 
ganz wieder in meinem vorigen Leben, als wäre ich nie weg gewesen; nach 
und nach hoffe ich, hier immer angenehmer zu leben, je mehr ich mich den 
hiesigen eingeborenen nähere und von der rittmeister und obersten cotte-
rie wegwende, welche einen unauflösbaren knäuel formiren und überall im-
mer zusammen stehen wie Schafe im Ungewitter; nach und nach macht sich 
das, und ich hoffe, nach einiger Zeit mich gerade soviel als es noth thut und 

1 Zu den Problemen seiner schwester gabrielle mit erzherzogin elisabeth, der gattin des 
vizekönigs rainer, vgl. auch eintrag v. 11.1.1841.
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ich wünsche, mit den Mailändern amalgamirt zu haben; und darauf würde 
ich mir etwas einbilden, weil es nicht so leicht ist und nur von sehr Wenigen 
erreicht wurde. 

[mailand] 9. mai
spaur ist seit einigen tagen hier, ich machte ihm am tage nach seiner An-
kunft meine visite, und heute waren wir, d.h. die delegation in corpore bey 
ihm; es hängt bisher der Himmel voller Geigen; neue Besen kehren gut; aber 
um hier zu réusiren, wird er noch manches abstreifen und manches Andere 
annehmen müssen, mehr diplomat und weniger Bureaucrat werden. seine 
familie kommt übermorgen, worauf ich mich freue. 
 mit wahrem schmerz vermisse ich jetzt den unbeschränkten gebrauch 
der gouverneursloge in der scala, welche mir zur unentbehrlichen, und un-
ersetzlichen Gewohnheit geworden war; überhaupt ist die Scala jetzt leer 
und langweilig zum erbarmen. 
 die samoyloff geht morgen weg, nach ischia, von wo sie nach 2 monathen 
zurück kömmt und nach Como geht, wo es heuer sehr brillant zugehen wird; 
für jetzt aber ist nun auch ihr salon zu. 
 mein leben vergeht hier unbegreiflich beschäftigt mit hunderttausend 
Dummheiten, die mir zu nichts Gescheidtem Zeit lassen; Theater, Visiten, 
corso, cova, und jetzt die sorge, wie für den sommer, faute de mieux, eine 
hübsche madamina oder so etwas beizuschaffen, nehmen einen großen theil 
des Tages in Anspruch; dazu mein langweiliges Bureau, welches mir täg-
lich unleidlicher wird, weil es eine geist- und zwecklose Zeitversplitterung 
ist und mich blos mechanisch beschäftigt, nie aber geist und interesse in 
Anspruch nimmt; und so komme ich zu gar Nichts und muß noch froh seyn, 
wenn ich meine Zeitungen regelmäßig, und nebstbey hie und da ein vernünf-
tiges Buch lesen kann; und doch läßt es sich nicht ändern; dieses dumme 
Bureauleben zersplittert meine kostbare Zeit ohne rettung. 
 ich machte diese tage einen Ausflug nach como und Bellagio zu serbel-
loni, der mir alle seine selbsterschaffenen herrlichkeiten jenes zauberhaften 
Aufenthalts producirte; leider war das Wetter nicht sehr günstig. Fremde 
gibt es noch sehr wenig. 

[mailand] 15. mai
Ich werde nach und nach zu einer Art von maquignon; letzthin verkaufte 
ich meine Pferde und heute meine beyden Wägen, und kaufte dafür 2 große 
englische Füchse Courteous und einen éleganten offenen Wagen; nun bin 
ich noch wegen einer tilbury’s1 im handel, worein ich abwechselnd meine 

1 leichter zweirädriger Wagen.
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Pferde einspannen will; mich amusirt dieses Handeln, und ich hoffe dabey 
nicht zu verliehren. 
 Spaurs sind seit einigen Tagen hier, freundlich und gut wie immer; ich 
habe für diese ganze familie eine ganz besondere Zuneigung und fühle mich 
so ganz wie en famille unter ihnen; Resi ist eine hübsche und distinguirte 
junge Person. 
 heute Abends sah ich in der scala meine schöne miss rowley in einer 
Loge und machte ihr eine Visite; sie ist mit ihrer famille auf der Durchreise 
nach england, um sich mit captain harley, den ich in rom immer mit ihr 
sah, zu vermählen; leider geht sie schon morgen Früh fort. 
 ich bin jetzt seit ein Paar tagen in starken liebesnöthen und courmache-
rey begriffen; die Glückliche ist Signora Ronzi, bey der ich ganz unvermu-
thet, getrieben von der inspiration eines Augenblicks, mein glück versuchte, 
und nun hoffe, in Kurzem ganz zu réussiren; sie wäre noch immer eine ganz 
annehmbare conquête, noch sehr schön, trotz ihrer 35–36 Jahre, dabey eine 
neapolitanerin voll feuer und leben,1 und dazu recht amusant, viel gereist, 
kurz une chanteuse du grand genre, und was das Beste ist, als solche keines 
langen Bleibens hier – nous verrons. 
 es befindet sich jetzt eine andere sängerin hier, signora fanny goldberg 
von Wien, oder eigentlich eine polnische Jüdinn, jedoch ziemlich hübsch, 
die mir von Franz und Gustav Wimpffen empfohlen wurde; ich besuche sie 
manchmal, fand aber letzthin einen jungen herrn im schlafrock dort sitzen, 
welcher mir freylich später als verwandter presentirt wurde. 
 mit meiner literarischen Arbeit geht es jetzt eigentlich mehr rück- als vor-
wärts. die verhältnisse haben sich mittlerweilen, wenigstens meiner An-
sicht nach, geändert; das Beispiel Preußen, dessen König seinen Untertha-
nen eine morgenröthe liberaler representativer institutionen aufgehen ließ, 
sollte meiner meinung nach auf österreich eine mächtige rückwirkung ha-
ben, und es wäre daher der moment de donner le signal, le branle-bas aux 
ésprits et au Gouvernement en Autriche, dieser Bewegung zu folgen; dazu 
müßte dann wahrscheinlich mein Werk ganz umgearbeitet werden, und dar-
über bin ich noch nicht im klaren. in letzter Zeit habe ich gar nichts gethan 
und warte, bis sich diese ideen in mir mehr développiren. 

[mailand] 20. mai
vorgestern tanzte die taglioni zum ersten male in dem Ballet la gitana, wel-
ches mit einem beispiellosen Luxus in die Scene gesetzt ist; ich war entzückt; 

1 die sängerin giuseppina ronzi de Begnis, geboren 1810, war bereits 41 Jahre alt. sie 
stammte auch nicht aus neapel, sondern war in mailand, nach anderen Angaben in Paris 
geboren.
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seit der unvergeßlichen malibran habe ich nichts so vollkommenes gesehen. 
Gusti Szapary ist sammt Casimir Bathiany hier; ich soll sie heute abholen 
und ihr durch meine protection die erlaubniß verschaffen, das appartement 
der samoyloff zu sehen. 
 gestern hatte ich ein erstes diner bey spaur und bemerkte mit kummer, 
daß der koch schlecht ist, erstlich weil ich lieber gut als schlecht esse, und 
dann weil ein guter koch, hier wo es so viele und so aufgeklärte gourmands 
gibt, die erste Acquisition eines gouverneurs, der auf Popularität ausgeht, 
seyn sollte. 
 in der scala besuche ich nun gewöhnlich als gast die loge der spaurs, wo 
ich sonst als Herr und Meister thronte; sic transit; ein habitué derselben ist 
der erzherzog carl [ferdinand], der aus Passion für alle die jungen tänze-
rinnen zerplatzen möchte; es wird auch in einem fort nur von diesen gespro-
chen, was ziemlich langweilig ist. 

[mailand] 26. mai
gestern kam die nachricht von dem tode der armen meraviglia, welche am 
23. Früh in Venedig am Nervenfieber gestorben ist; mich frappirte dieser To-
desfall sehr, da ich sie noch vor kurzem hier ganz frisch und gesund gesehen 
hatte und sie noch aus alter Zeit, nähmlich noch von insbruck her als com-
tesse gekannt hatte; die Spaurs sind nun in tiefer Trauer;1 ich ging gestern 
hin, aber sie waren ausgefahren.
 gestern tanzte dlle taglioni zum 3. male, mit immer steigendem Applaus. 
Von meinen éleganten englischen Füchsen ist der eine steinkrumm; diese 
angenehme entdeckung habe ich 2 tage, nachdem ich ihn kaufte, beym Be-
schlagenlassen gemacht, und suche nun, dieses durch teuflische künste zu 
verbergen und dann jemand Andern mit den Pferden anzuführen, so wie ich 
damit angeführt worden bin. 
 Signora Ronzi besuche ich noch immer; sie behauptet fortwährend, 
da sie schon einen liebhaber und fauteur habe, so widerstreite es ihren 
Grundsätzen, diesem Hörner aufzusetzen; das ist sehr spaßig; leider ist 
es doch bey ihr nicht der Mühe werth, sich ihr ganz zu sacrificiren; das 
könnte man höchstens, und selbst da nicht gerne, für eine ganz junge 
und sehr schöne Frau thun; dieß aber verlangt eine Italiänerin immer, 
weil keine andere Frau eine Passion so ernsthaft nimmt wie sie; in die-
ser Beziehung sind die italiänischen Weiber mehr werth als alle Andern, 
weil man bey ihnen nie die frivolität und die gewisse allgemeine coquet-
terie findet, wie sonst wo; lieben sie Jemanden, so thun sie es tout de bon 

1 Die verstorbene Gräfin Maria Kreszentia Meraviglia war eine Halbschwester von Gräfin 
Amalie spaur.
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und mit aller Vehemenz ihres Characters; dann ist man aber auch ein 
geplagter mann und hat keine chance, unter 10–15 Jahren loszukom-
men. 

[mailand] 3. Juni
gestern erhielt ich seit längerer Zeit wieder einen Brief von meiner guten 
lottum, welche auf mich immer einen so ganz besonderen eindruck machen 
sowohl wegen meiner ganz besonderen Zuneigung für die schreiberin, als 
weil sie mich an eine freye, independente epoche meines lebens erinnern, 
welche, so gott will, in Bälde wiederkehren und mich von all den erbärm-
lichen kleinlichkeiten befreyen soll, welche ein maschinenmäßiges, geist, 
zweck, und thatenloses Leben mit sich führt; manches kocht und arbeitet 
in mir, welches in kurzem zum Ausbruch kommen wird, und selbst meine 
große südamerikanische reise, welche fester als je vor mir steht, soll mir 
nur als mittel zu dem dienen, was ich suche: nahmen, Bedeutung und eine 
meiner würdige, großartigere thätigkeit. 
 Gräfin Lottum schreibt mir aus Kissingen sehr leidend und angegriffen; 
sie gibt mir so halb und halb ein rendez-vous in interlacken im laufe dieses 
Sommers; das wäre doppelt schön, Interlaken und sie; für jedes derselben 
allein würde ich eine reise unternehmen. 
 so wie die taglioni weg ist, am 12. tanzt sie das letzte mal, mache ich auf 
einige tage eine disparition von hier und établire mich in irgend einer ein-
siedeley, ganz incognito; ich muß meine Gedanken wieder ein Mal sammeln 
und mit mir selbst ins Klare kommen; hier versplittert man seine Zeit mit 
lauter riens. 
 gottfried wird mit nächsten hier ankommen, um zu seinem regimente 
einzurücken; ich freue mich sehr ihn zu sehen. 

[mailand] 7. Juni
heute schrieb mir Auguste [horrocks], wieder wie gewöhnlich einen Brief 
voll häuslichen Unglück und Verdruß; Dank sey es ihrem butor von Vater, 
der, scheint es, mit jedem Tag unleidlicher wird; es thut mir wirklich herz-
lich leid um die Arme, die in solchen Verhältnissen verkümmern muß; das 
ist es, worin die Weiber am meisten zu beklagen sind, daß sie keinen Zu-
fluchtsort, keine Entschädigung gegen häusliches Ungemach haben; verfolgt 
sie einmal dieses, so drückt es sie auch darnieder. 
 das Beste aber an der sache ist, daß Auguste, welche hoffnung hat, die-
sen sommer einen trip auf den continent zu machen, mir in Baden-Baden 
ein Rendez-vous gibt; es ist, als ob die Laune des Schicksals sie und die Lot-
tum beständig zusammen führen wollte, vor 2 Jahren so wie jetzt. Auch gibt 
sie mir gute nachrichten von John, welcher in Adelaide-town, vandiemens-



Tagebücher180

land1 vortreffliche Geschäfte zu machen scheint; dagegen zappelt er in dem 
netze einer miss so and so, welche ihn à son corps déffendant [sic] heirathen 
will; armer John! und beständig besoffen ist er auch; das ist dort so Mode; 
wie doch die leute auseinander kommen! ob ich ihn jemals wiedersehe und 
ihn an unsere läppischen Auftritte erinnern kann? 

[mailand] 11. Juni
vorgestern früh, während ich noch im Bette lag, trat ganz unvermuthet 
Gottfried bey mir ein, welcher soeben von Venedig angekommen war; ich 
hatte ihn nicht sobald erwartet und war sehr erfreut ihn zu sehen; man kann 
sich vorstellen, daß ich, der ich ihn seit 8 Jahren gar nicht, und eigentlich 
seit er auf der Welt ist nur sehr wenig gesehen hatte, ihn um eine menge 
Dinge zu fragen und einen nie erschöpften Stoff zur Conversation hatte; er 
gefiel mir sehr gut; es ist ein ganz unverdorbener, kräftiger junger Bursche, 
groß, wohlgewachsen, ein hübsches gesicht, gute haltung und quant au mo-
ral, ganz so wie ich ihn wünschte, voll guter Anlagen, freude und eifer zu 
seinem stande, voll point d’honneur, gerade und offen, sehr geneigt, sich an 
Jedermann zu attachiren, voll Zutrauen, kurz ganz ein deutscher charac-
ter, und dabey Cavalier; nur vielleicht etwas zu wenig lebhaft nach meinem 
Geschmack; seine äußerliche, d.i. Weltbildung ist freylich eben nicht sehr 
vollendet, übrigens doch immer so gut, als es die meisten jungen cavaliers 
unserer Staaten sind; und dabey ist er 17 Jahre alt, also jung genug, um 
noch Alles das zu erlangen, was ihm vielleicht abgeht. 
 ich führte ihn später zu seinem Brigade-Adjutanten und regiments-ca-
meraden oberleutnant steinacher, welcher ihm rieth, vorerst nach lodi, wo 
der stab liegt, zu gehen, sich dort wenigstens für den Anfang zu équippi-
ren, und dann erst her zu kommen, um sich seinem inhaber radetzky und 
den übrigen Generälen vorzustellen; somit wurde denn ausgemacht, freylich 
sehr à contre-cœur des armen Burschen, der gerne noch etwas hier bey mir 
geblieben wäre, denn er ist mir außerordentlich attachirt, daß er schon tags 
darauf, d.h. gestern von hier weg und nach lodi gehen sollte. das geschah 
denn auch; ich suchte ihn noch vorgestern so viel als möglich zu amusiren, 
führte ihn auf den corso, ins theater, etc., wollte ihn gestern zur frohnleich-

1 Andrian drückt sich hier unklar aus. Während Adelaide in südaustralien liegt, war van-
diemensland bis 1855 der offizielle Name der heutigen Insel Tasmanien. John Ainsworth 
horrocks ließ sich nördlich von Adelaide nieder und gründete dort das dorf Penwortham. 
er führte das erste kamel nach Australien ein und starb unverheiratet am 23.9.1846, nach-
dem er sich auf einer entdeckungsreise an den lake torrens (ca. 400 km nördlich von 
Adelaide) eine schwere schussverletzung zugefügt hatte. der schuss hatte sich durch eine 
plötzliche Bewegung des kamels während einer vogeljagd gelöst, horrocks ist daher in der 
australischen folklore bekannt als der mann, den sein kamel erschossen hat.
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nams Procession führen, welche er aber verschlief, und setzte ihn endlich 
gestern gegen 12 uhr in den Wagen, worauf der arme teufel ganz traurig 
abfuhr; übrigens erwarte ich ihn sehr bald zurück. 
 Gestern speiste ich bey Spaur mit Mlle Taglioni und ihrem Vater; sie en-
chantirte mich so wie auf der Scène, so auch im Salon; es ist unmöglich mehr 
comme il faut und de bonne compagnie zu seyn, als sie es ist. samstag tanzt 
sie das letzte Mal und geht am Sonntag fort; es wird mir ordentlich traurig 
zu Muthe, wenn ich daran denke; denn es ist in ihrem Tanze, in ihren Bewe-
gungen und in ihrem mienenspiel eine Poesie, welche mich ebenso entzückt 
wie die schönste musick und der herrlichste gesang. diese tage sah ich hier 
meinen alten universitätsfreund lilienberg und einige Bekannte aus rom, 
geimüller, Borkowsky, etc. 

monza 16. Juni
hier bin ich seit gestern und befinde mich wohl wie ein fisch im Wasser, lei-
der hat die herrlichkeit bald ein ende, morgen muß ich wieder fort und nach 
mailand zurück, da ich dort niemandem etwas von meiner escapade gesagt 
habe; dagegen nehme ich mir vor, diese Ausflüge sehr oft zu wiederholen, 
und bin sogar eben begriffen, eine kleine sommerwohnung hier zu nehmen, 
wo ich dann mittelst der eisenbahn beinahe jeden tag hier seyn und man-
chen Tag auch ganz hier zubringen kann;1 es ist hier so schön, die luft so 
erquickend und die spaziergänge besonders in dem erzherzoglichen Park so 
angenehm, daß ich mich ordentlich aufleben fühle; ich wohne in einem klei-
nen Wirthshaus dicht an der orangerie des schlosses, zwischen lauter Bäu-
men, eine charmante situation, wo man auch recht gut ißt, wo ich aber doch 
auf die länge nicht bleiben könnte, weil sehr wenig Platz, ein beständiger 
lärm und zudem durchaus kein comfortables Zimmer ist. 
 ich bin gestern und heute viel spazieren gegangen, besonders im Parke, 
die übrige Zeit bin ich zu Hause gesessen und habe gelesen; wie viele kost-
bare Zeit geht in mailand mit hin und herlaufen, flaniren, nichtsthun und 
der langweiligen scala, wo man sich dabey noch zum sterben ennuyirt, und 
mit dem gottverfluchten Bureausitzen verlohren, wo man in einer stunde 
oft Alles abthun könnte, aber schandenhalber noch ein paar stunden län-
ger, und zwar gerade die besten des tages müßig drin sitzen muß! hier ist 
jede minute mein, und welches könnte am ende eines menschenlebens das 
resultat sämmtlicher so versplitterter stunden seyn. dieß ist ein gedanke, 
der mich unaufhörlich begleitet und quält, seit ich denke und an meiner 
eigenen Erziehung arbeite; ihm habe ich aber auch vieles zu verdanken, daß 

1 die 13 km lange eisenbahn von mailand nach monza war am 17.8.1840 feierlich eröffnet 
worden.
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ich, wie wahrscheinlich nicht viele, mit meiner Zeit gegeitzt und sie benützt 
habe. 
 Auch eine menge anderer kleinlichkeiten und erbärmlichkeiten fühle ich 
mich los geworden, so wie ich Mailand hinter mir habe; jeder stabile Auf-
enthalt, vielleicht selbst die grandiosesten der Welt, z.B. Paris, london, etc. 
nicht ausgenommen, hat auf die länge etwas kleinstädtisches, spießbürger-
liches, Beengendes an sich, welches sich einem unwillkürlich wie Bley an die 
Schwingen des Geistes hängt; Napoleon selbst, hätte er wo als Particulier 
gelebt, wäre dem nicht entgangen; und dagegen kann nichts helfen als zeit-
weise déplacirung. und vollends bey mir, da ich meine langweilige geist und 
interesselose gesellschaft bey cova, die ich aber auch sonst überall antreffe 
und die zur hälfte aus troupiers, zur hälfte aus surannirten coulissen-hel-
den besteht, schon so müde und satt geworden bin. o diogenes, finde mir ei-
nen menschen! es ist ein wahrer fluch, der auf mir lastet, daß ich nie einen 
menschen, nie eine gesellschaft finden soll, die mich wahrhaft interessirt, 
und traf ich jemals etwas dem ähnliches, so war es blos im fluge, so daß ich 
mich ohne unbescheidenheit fragen kann: Wer ist der mensch, von dem ich 
etwas gelernt habe? 
 ich bin also entschlossen, einen großen theil dieses sommers zwischen 
mailand und mantua zuzubringen, in monza aber mein studienkabinet auf-
zuschlagen und mich da für alle die verlohrenen stunden zu entschädigen, 
welche Mailand auf dem Gewissen hat; nur so kann ich endlich dasjenige zur 
Vollendung bringen, woran ich schon so lange arbeite; in der Stadt, wo mich 
bald dieß bald jenes stört, wo ich nie auf eine ununterbrochene 1/2 stunde 
rechnen kann, wird dieses nie geschehen. 
 Vorgestern brachte ich den Abend recht angenehm bey Spaur zu; es war 
niemand da als der erzherzog carl [ferdinand] und sein neuer Adjutant 
und dienstkämmerer noptsa, by the by eine höchst mirobolante Wahl, denn 
noptsa ist ein recht guter Bursche, hat aber auf eine solche stelle durchaus 
keinen Anspruch als den, Julie samoyloffs liebhaber gewesen zu seyn, wenn 
das ein Titel ist, Salm und ich, und zuletzt blieben wir allein; solch ein ge-
müthliches geschwätz und chit-chat thut einem zuweilen wohl und geht be-
sonders in mailand ab. resi spaur, die eine Art von sentimentaler blue-stok-
king und romanesque freiheits-heldin ist, brachte mich dazu, daß ich ihr 
eine ordentliche vorlesung über die heutigen politischen Zustände deutsch-
lands, über heine, Börne, menzel, das junge deutschland, etc. hielt und ihr 
zuletzt versprach, ihr ihre Werke zu schicken; eine erbauliche lecture für die 
tochter eines k.k. österreichischen gouverneurs! übrigens werde ich ihr das 
unverfänglichste aussuchen, und eine halbe ignoranz ist in solchen dingen 
ärger als die Erkenntniß; denn sie exhalirt sich in vaguen und eben darum 
höchst ennuyanten phrasen. 
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 Die Taglioni ist weg, es thut mir fast weh; am letzten Abend war ein heil-
loser Lärm; sie wurde 44 Mal gerufen und mit Blumen und Kränzen beinahe 
erdrückt; dann war Musick vor ihrem Hause, und viele Tausend Menschen 
versammelt, bis in den hellen Morgen; sie wurde auf den Balcon heraus ge-
rufen, etc., die hiesigen fashionables, hier lions genannt, gaben ihr bey ihr 
ein souper, wurden aber, so oft sie sich auf dem Balcon zu zeigen wagten, 
jämmerlich ausgepfiffen, so wie sie überhaupt durchaus nicht populär sind, 
und überall in reden und Journal-Artickeln, wie denn in solchen dingen in 
italien überhaupt viel mehr Publicität und öffentlichen leben herrscht als 
bey uns, verlacht und maltraitirt werden. eben jetzt gehen sie damit um, 
einen Jockey-club nach dem Pariser zu gründen. 
 der hof und somit auch gabrielle werden wahrscheinlich erst Anfang Au-
gust hieher kommen; Gabrielle ist in Leutomischl ganz selig und vergißt für 
den Augenblick ihre unangenehme stellung bey hofe, welche dank sey es 
der laune und miserablen eifersucht der erzherzogin immer unangeneh-
mer zu werden scheint; die Kaiserin Mutter,1 welche gabrielle sehr liebt und 
sie öfters zu sich holen ließ, sagte ihr gerade heraus, die frau ärgere sich, 
daß Gabrielle jünger und hübscher sey als sie; das wird nun täglich ärger; 
ein glück ist hiebey gabrielle’s temperament und indifferenz und der ge-
ringe Werth, den sie auf allerhöchste gunstbezeigungen legt, besonders wo 
sie aus so unedlen Quellen fließen. 
 ich hätte bald vergessen, daß ich heute früh im Park von Weitem meine 
ex-flamme Pirovano sah, welche mit ihrer mutter und mr. merante her-
ausgekommen war; O Eifersucht! sie soll schwanger seyn, so sagte mir der 
Erzherzog neulich und gratulirte mir zugleich; ich aber deprecirte im Be-
wußtseyn meiner unschuld. 

mailand 25. Juni
Als ich gestern vor 8 tagen monza verließ und auf der eisenbahn hieher 
zurück fuhr, hatte ich die Absicht, entweder gleich tags darauf (freitag) 
Abends oder am samstag früh wieder hinaus zu fahren, meine künftige 
schon halb und halb ausbedungene Wohnung définitiv und förmlich in Be-
sitz zu nehmen; aber das schlechte Wetter hinderte mich dieß zu thun, und 
seit montag bin ich wieder wie Anfangs februar mit einer geschwulst heim-
gesucht, welche ich mir weiß gott durch welche Quetschung zugezogen habe, 
und die mich nun, damit sie nicht wie damals in eine entzündung ausartet, 
zwingt, zu Hause zu bleiben; ich bin daher seit Sontag [sic] gestern zuerst 
etwas ausgegangen, die Abende ausgenommen, an denen ich der langeweile 

1 karoline Auguste, die vierte gattin und Witwe von kaiser franz. sie war nur um ein Jahr 
älter als ihr stiefsohn kaiser ferdinand.
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halber entweder ins Theater oder zu Spaur theils fuhr, theils ging; sonst 
habe ich keine langeweile empfunden, im gegentheil regrettire ich es, daß 
eine solche Zeit der Muße nicht länger dauert; wie viel Nützliches könnte ich 
da nicht lernen! 
 das einzige unangenehme dabey war, daß ich eine menge nothwendiger 
Dinge, u.a. meine Bücher und dieses Tagebuch in Monza gelassen hatte; ge-
stern schickte ich denn meinen Jäger darum, meine Pferde sind auch seit 2 
Tagen draußen, da eben großer Roßmarkt dort ist; aber wie mir mein Jäger 
sagt, ist wenig Aussicht, sie dort zu verkaufen, was mich sehr contrecariirt, 
da ich sie gerne los wäre; dieser Kauf war eine Lection; ich bin damit heillos 
angeschmiert worden. Zudem möchte ich auch mein haus bestellen, da ich 
die Absicht habe, mitte oder ende July in die schweitz zu gehen. gräfin lot-
tum schrieb mir diese Tage wieder von unserm projectirten Rendez-vous; ich 
freue mich kindisch darauf. 
 In der Familie Horrocks hat sich eine gräßliche Catastrophe zugetragen; 
der vater, welcher schon seit längerer Zeit durch seine launen und unmuth 
die geißel der seinigen war, und der nebstdem, wie es scheint, an dem ver-
mißten dampfboot, President, bedeutende summen verlohren hat, hat sich 
am 7. dieses Monats selbst entleibt; Clara fand ihn todt im Garten liegen; 
man kann sich die Verzweiflung der famille denken; Auguste schrieb mir 2 
desperate Briefe, welche ich sogleich beantwortete; wie gewöhnlich exaltirt 
gibt sie mir meine freiheit zurück, indem eine verbindung mit ihrem, nun-
mehr stigmatisirten Nahmen nicht mehr zulässig wäre; die Arme! sie weiß 
nicht, daß ich jeden gedanken an eine solche schon längst aufgegeben habe 
und von aller leidenschaft vollkommen geheilt bin, und nichts mehr als eine 
warme, innige Freundschaft für sie fühle; ein Mann hat nicht die Zeit, sein 
lebenlang einer zweck und hoffnungslosen passion nachzuhängen. 
 Was sie nun beginnen werden, soll ich noch erfahren; sie trachten, dieses 
ereigniß so gut wie möglich zu vertuschen und zu verhüten, daß es in die öf-
fentlichen Blätter kommt; das Verdict der Jury war temporary derangement.

[mailand] 5. Juli
da sitze ich, schon wieder krank und elend und mit der angenehmen Per-
spective, noch 5–6 tage zu sitzen. schwach durch vielen Blutverlust und 
purgiren, kann ich mich mit nichts lange beschäftigen, und daß ich jetzt 
schreibe, geschieht par contrebande, denn ich sollte in einem fort ausge-
streckt liegen, aber der Teufel halte das aus; übrigens ist meine Hand so 
schwach, daß ich fühle, ich würde nicht lange fortschreiben können. Also ich 
habe wieder das nähmliche leiden, welches ich im Winter hatte, nur stärker 
und entwickelter als damahls; als ich in voriger Woche den Ansatz hiezu 
bemerkte, soignirte ich mich nicht genug, oder eigentlich ich ging um einige 
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tage zu früh aus, so daß ich am 1. dieses monats, nähmlich vergangenen 
donnerstag, bereits eine weit vorgeschrittene entzündung und ein heftiges 
Fieber fühlte; Freitag Früh ließ ich den Artzt holen, welcher mir gleich nach 
echt italiänischer manier einen Aderlaß (den 1. in meinem leben), dann 
tags darauf 12 Blutegel und dann noch weiß gott welche Quacksalbereyen 
verordnete; Freitag und Samstag lag ich im Bette mit einem Fieber, wel-
ches besonders am ersten Tag sehr heftig war; der Artzt sagte, es sey eine 
allgemeine innerliche Erhitzung; seitdem liege ich den ganzen Tag auf dem 
Canapé, sehr schwach, darf fast nichts essen, etc., kurz ein wahrer Lazarus; 
indessen ist meine gute freundin tony esterhazy hier gewesen und heute 
fort, ohne daß ich sie sehen konnte, was mir sehr leid tat. der könig von 
Würtemberg ist ebenfalls auf der durchreise nach livorno hier. 
 Mir war besonders in den ersten Tagen ganz kleinmüthig zu Muthe; das 
fieber, die langeweile, die Perspective, noch so lange zu hause sitzen zu 
müssen, thaten das; auch jetzt noch wird mir die Zeit oft lang, besonders 
Abends, da ich zu schwach bin, um mich lange anhaltend mit etwas zu 
beschäftigen; freylich habe ich Besuche, aber die freye Luft, die fehlt mir; 
könnte ich nur nach como, lago maggiore, etc.! mein einziger trost ist der 
gedanke an mein Paradies, an meine schweitz, wo ich jedenfalls heuer hin 
gehe; mein Haus ist bestellt, meine Pferde sind verkauft, mein Kutscher 
wird heute entlassen, etc. Alles ist in ordnung. 

[mailand] 8. Juli
Nach und Nach, jedoch langsam, geht es mir besser; der Artzt sagt, ich 
werde morgen ein wenig und langsam ausgehen dürfen; Gottlob!, denn lange 
hätte ich es nicht mehr ausgehalten; in solchen Momenten würde der de-
terminirteste hagestolz von der Welt wünschen verheurathet zu seyn, denn 
alle die krankenbesuche, welche man empfängt, kommen nicht in der Ab-
sicht, einen zu unterhalten und zu zerstreuen, sondern wollen vielmehr sel-
ber zerstreut und unterhalten werden. 
 Gestern brachte man mir ein Packet aus dem Praesidium; darin waren die 
Beilagen meines im märz eingereichten gesuches um eine überzählige gu-
bernialsecretärsstelle, welchem, laut dem beiliegenden Praesidialschreiben an 
mich, Seine Majestät nicht stattzugeben befunden hätte; also ein fiasco; quitte 
à recommencer d’ici à quelques mois; ich, der ich in solchen Sachen jetzt ganz 
anders denke als früher, als z.B. vor 2 Jahren, da mich eine ähnliche Abwei-
sung in gleisbach’s gegenwart in görz beinahe zum weinen vor Wuth und 
Ärger brachte, dachte gerade so lange an diese gegenwärtige Abweisung, als 
nothwendig war, meine Papiere ruhig wieder in den kasten zu sperren. 
 da liegt mein Ziel, da mein lebenszweck, da meine künftige existenz, 
wenn ich sie, was ich zu Gott hoffe, endlich einst erreiche, nicht; als Guber-
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nialsecretär, -rath, oder -präsident bin ich meinen großen gedanken immer 
gleich nahe oder gleich ferne; meine Luftschlösser liegen anderswo. 
 doch aber kommt es mir ebenso erbärmlich als verdrießlich vor, daß man 
uns, welche gratis, der ehre wegen, und um unserem lande nützlich zu seyn, 
dienen, den Brodkorb so hoch hängt, und es sich zum system macht, uns das 
verlangte nur nach wiederholter Abweisung de mauvaise grâce dann zu ge-
währen, wenn wir dafür keinen Dank, keine Freude mehr empfinden; so ist 
es bey uns in Allem; Schlendrian Austriae Fundamentum. Gott besser’s! 
 die leute ahnen es nicht, daß, wozu mich auch der kaiser machen mag, 
es noch immer so gut wie gar nichts ist im vergleich zu dem, was ich schon 
im mutterleibe gewesen bin, ein cavalier und ein mann von kopf. 

[mailand] 10. Juli
Gestern wagte ich meinen ersten Ausgang; ich fand mich aber schwächer als 
ich erwartet hatte, kaum konnte ich mich bis zu cova schleppen, und als ich 
mich dort zum essen niedersetzte, wurde mir einen Augenblick lange tod-
tenübel, so daß ich glaubte, ich würde vom Stuhl herabfallen; ich wurde ganz 
kleinmüthig, als ich diese Abnahme meiner Kräfte gewahr wurde; und auch 
heute fühle ich mich sehr schwach, werde aber doch gegen Abend wieder 
ausgehen, um mich nach und nach an die luft zu gewöhnen. 
 ich sah gestern meinen mahler aus rom signore finetti, der nun wieder 
hier ist; er lud mich ein, ihn ein Mahl zu besuchen und seine Kunstschätze in 
Augenschein zu nehmen; übrigens ist Mailand jetzt leer und ausgestorben. 
Alles ist weg, auf dem Lande oder in Genua oder auf Reisen; übrigens habe 
ich zu Zeiten eine solche verödete stadt, die man voll und belebt gekannt 
hat, nicht ungern; es sind gleichsam die Grundfäden eines Stückes Tuch 
oder leinwand. Was mich betrifft, so habe ich den gedanken, in monza den 
nächsten Theil des Sommers zuzubringen, so ziemlich aufgegeben; bis ich 
völlig genesen bin und von den Annehmlickeiten eines land-Aufenthaltes 
Vortheil ziehen könnte, werden noch ein Paar Wochen verfließen; dann muß 
ich, sagt der Artzt, stärkende Bäder brauchen, und Anfangs August hoffe 
ich, wird sich meine reise in die schweitz, auf die ich warte wie auf das Pa-
radies, entscheiden; daher je brûle Monza; vielleicht bringe ich einen Theil 
des Herbstes dort zu; dann ist auch Gabrielle dort. Diese schreibt mir glück-
selige Briefe aus Leutomischl, Dux und Ingrowitz; sie lebt ordentlich wieder 
auf unter ihren Verwandten und guten Freunden von ehedem; wie hart wird 
es ihr wieder ankommen, sich in das hiesige eiserne Joch zu schmiegen; ich 
erwarte sie nicht vor Anfangs August hier zurück; um dieselbe Zeit ungefähr 
dürfte der hof ankommen. 
 ich also bleibe hier, gehe dann in die schweitz, nach interlacken wo mög-
lich, schwelge dort im genusse alles dessen, was mich umgeben wird, und 
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mache vielleicht von dort ganz incognito einen Abstecher nach stuttgardt in 
Angelegenheiten meiner südamerikanischen reise, welche sich immer mehr 
und mehr in mir verkocht, und kehre dann hieher zurück, bis ich im Winter 
nach Wien gehe, um dort an meinem schicksal zu rütteln. violà mes projets. 

[mailand] 19. Juli
ich führe jetzt ganz so ein ruhiges leben wie ich es wünsche, und befinde 
mich sehr wohl dabey. der Artzt hat mir nähmlich verbothen, viel und be-
sonders während der heißen stunden auszugehen, und so lasse ich mir die-
jenigen meiner Ackten, welche nicht meinem concepts Pracktikanten zufal-
len, nach hause bringen, wo ich täglich bis gegen 5 uhr nachmittags bleibe, 
dann gewöhnlich ein Bad nehme und ausgehe. dabey finde ich denn, nebst 
jenen geschäften, noch vollauf Zeit, mich mit meinen Büchern zu beschäfti-
gen und an der vollendung meines Werkes zu arbeiten, welches einige um-
gestaltung erfährt; ein Beweis wie viel kostbare Zeit durch das Bureaulaufen 
unnütz versplittert wird. 
 kaum als ich insoweit hergestellt war, um ausgehen zu können, ging ich 
zum grafen spaur, um mit ihm über meine neuerliche Abweisung zu spre-
chen, nachdem ich ihm von meinem gesuche früher nie etwas gesagt hatte, 
weil ich den Augenblick abwarten wollte, wo es um Bericht an ihn kommen 
würde; dieß ist aber, wie ich durch ihn erfuhr, gar nicht geschehen, sondern 
das gesuch wurde, nachdem es 3 monathe gelegen hatte, ohne Weiteres 
abgewiesen; ein sehr unceremoniöses und unobligeantes Vorgehen. Spaur 
sagte mir, was ich schon wußte, daß er en maxime gegen alle supernumerä-
ren Anstellungen sey, und ich sagte ihm dagegen, daß, da ich ein mal lancirt 
sey, mir nichts übrig bleibe, als in der begonnenen Carrière fortzudienen; 
davon war er nun ebenso überzeugt, und somit endete diese nothwendige 
explication. 
 clementine mocenigo ist seit ein Paar tagen hier, ziemlich leidend und 
übel aussehend. die arme frau hat sich mit ihrer heirath gewaltig verrech-
net; sie glaubte, eine Convenienzheirath zu machen, wobey sie ihren Mann 
nur wenig um und bey sich haben würde, eine calme, ruhige ehe, wo jeder 
Theil seinen Weg geht, ohne sich gerade weder zu lieben, noch zu hassen; 
statt dessen aber hat sie in mocenigo einen ganz höflichen, aber unbeug-
samen haustyrannen gefunden, welcher ihr nicht von der seite geht und 
mit der besten Art von der Welt in jeder kleinigkeit unbedingte unterwür-
figkeit verlangt; bis jetzt geht das Ding noch so ziemlich gut, und Clemen-
tine scheint viel nachgiebiger und vernünftiger zu seyn, als ich je gedacht 
hätte; aber wie es sich in der Folge machen wird, wissen die Götter. Ihre 
eltern machen aus lauter gutmüthigkeit das ding nur immer ärger, indem 
sie sie unaufhörlich bedauern und auch unaufgefordert ihre Parhey nehmen; 
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kurz sollte ich jemals heirathen, so würde ich nichts so sehr fürchten als eine 
schwiegermutter. 
 Von Gräfin Lottum schon lange keine Nachrichten; ihre Briefe werden 
darüber entscheiden, was ich diesen Sommer unternehme; kömmt sie, wie 
ich hoffe, in die schweitz, so gehe ich auch dahin, und niemand ist glück-
licher als ich; kann sie dieses aber nicht, so weiß ich selbst noch nicht, was 
ich anfangen werde; irgend wohin gehe ich jedenfalls, denn die Landluft ist 
mir ohnehin anbefohlen, d.i. wenn ich ganz gesund seyn werde, nähmlich in 
einigen Wochen; ich hätte wohl Lust, nach Baden-Baden zu gehen, wenn die 
reise nicht soviel geld kosten würde. 
 Von Gabrielle weiß ich auch schon lange Nichts; der Hof soll in 14 Tagen 
ungefähr hieher zurück kommen, und so werde ich sie denn auch längstens 
bis dahin sehen; dann geht der Hof nach Turin, da die Heirath der Erzher-
zogin Adèle mit dem herzog von savoyen richtig ist und noch diesen herbst 
stattfinden soll.1 
 diese tage begegnete ich auf dem corso giuseppina leva, die Prima-
donna, für welche ich im Jahre 1837 in görz und umgebungen so merkwür-
dige dumme Streiche machte; ich mußte ihr versprechen sie zu besuchen, und 
that dies heute. die arme Person, sie war nie besonders hübsch, obwohl im-
mer recht apetittlich [sic] und voller Feuer; seitdem war sie aber 2 Jahre in 
Algier, und die africanische sonne scheint sie jämmerlich zugerichtet zu ha-
ben, wenigstens schien sie mir jetzt beinahe grundhäßlich geworden zu seyn; 
sie aber scheint ordentlich in mich verliebt; trotz aller Bescheidenheit kommt 
mir das so vor; es gibt kein unangenehmeres Gefühl, als mit einer ehemaligen 
flamme zusammen zu treffen, welche man mit so ganz veränderten Augen 
ansieht, während sie noch immer so zärtlich thut wie damahls; und dieses 
gefühl zu empfinden war ich leider schon einige male in der lage. 
 Im Übrigen ist Mailand ziemlich langweilig; das Theater, wenigstens die 
scala, ist geschlossen, und pour comble de malheur hat mich eine kleine vi-
ceflamme von mir während meiner krankheit plantirt und sich einen gesun-
den, robusten liebhaber ausgesucht, worin man ihr eigentlich nicht unrecht 
geben kann; wahrscheinlich war ihr indessen die Zeit lang geworden; es war 
ein recht hübsches mamsellchen, nicht von hohen stande, sondern ganz be-
scheidener Weise die tochter der portinaja meines freundes emil Belgio-
joso.
 graf und gräfin orloff sind nun aus florenz hier, bey ihrer tochter 
Orsini, wo ich sie ziemlich oft sehe; die Mutter ist eine der amusantesten 

1 die hochzeit von erzherzogin Adelheid, der tochter des vizekönigs rainer, mit ihrem cou-
sin vittorio emanuele, herzog von savoyen und thronfolger, 1849 könig von sardinien-
Piemont, fand erst am 12.4.1842 statt.
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frauen die ich kenne. sie ziehen nun bald Alle zusammen nach como. dort 
ist auch, wie ich gestern hörte, meine freundin larisch-haugwitz, welche 
ich mir vornehme zu besuchen, sobald ich das fahren vertragen kann; auch 
soll ich nach Brescia, wo die ronzi singt, kurz figaro quà, figaro là. 
 gottfried liegt noch immer wie ich höre an seinem erstlingstripper dar-
nieder; er hat seit seiner Abreise nichts von sich hören lassen; der arme Teu-
fel pfeift wahrscheinlich vor Schmerzen; aller Anfang ist schwer. 

[mailand] 20. Juli
heute schrieb mir flore, hardegg hätte ihr unter dem siegel des größten 
geheimnisses vertraut,daß erzherzog rainer ihm gesagt habe, es sey gerade 
jetzt etwas für mich im Werke, nähmlich man würde mich mit Avancement 
nach Triest schicken; nun geht mir zwar das Ding nicht recht in den Kopf, 
da es mir gar zu unwahrscheinlich vorkömmt; jedoch hat diese Nachricht, so 
wenig ich auf ihre Wahrheit baue, mich doch ordentlich verstimmt; ich wäre 
unglücklich, wenn sie sich bestätigte, was ich aber auf keinen Fall glaube; 
kaum von dem fluche der kleinen städte und spießbürgerlichen existenz 
erlöst und glücklich in der hoffnung, in meinem leben nichts mehr mit je-
ner größten aller Qualen zu thun zu haben, sollte ich wieder in ein solches 
verwünschtes nest zurück? das wäre zum rasendwerden. Zudem triest, 
so ganz außer der Welt, jede reise, welche man von dort aus unternehmen 
wollte, ein wahres Riesenwerk. Die Menschen lauter Halbwilde; freylich 
wäre es jetzt, wo durch stadion, lanckoronski und Waldstein ein Anfang von 
gentlemen dahin gekommen ist, um einen gedanken besser, aber noch im-
mer schlecht genug, um mich zur Verzweiflung zu bringen; ich habe keinen 
ehrgeitz, mein reich ist nicht von dieser, d.h. von der Beamten-Welt, den 
miserablen stolz, ein Paar Jahre früher als ein Anderer gubernialsecretär 
zu werden, obwohl mir die Besoldung gerade nicht unangenehm wäre, habe 
ich nicht; je ne demande pas mieux, als que l’on me laisse en repos, und ich 
befinde mich hier so wohl, daß ich jede Änderung fürchte; hier habe ich was 
ich brauche, freyheit, geistige nahrung und ein ungebundenes leben, und 
wenn auch noch manches abgeht, besonders ein gesellschaftliches leben, so 
verschmerze ich doch gern diesen Abgang über die vielen andern vorzüge 
dieses Aufenthaltes. darum, nur um gotteswillen, lasse man mich in ruhe, 
und übrigens scheint es mir auch durchaus nicht wahrscheinlich, daß man 
so etwas mit mir vorhat; es paßt so gar nicht zu dem maschinenmäßigen 
Schlendrian unseres Dienstes und zu meiner neuerlichen Abweisung; im 
vergleich zu der ernennung, mit welcher mir jetzt gedroht wird, würde ich 
jene Abweisung als eine wahre gnade segnen und dankbar anerkennen.
 man spricht jetzt hier und in Wien von nichts als der großen handels-
crisis in Wien. geimüller und steiner haben um énorme summen fallirt 
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(mein onkel Waldstein soll 500.000 fl verlohren haben), und zwar gerade 
im moment als das neue Anlehen contrahirt werden sollte!1 es gab tumulte 
in Wien, wo das militär einschreiten mußte, die Papiere sind beispiellos ge-
fallen; der nächste Anlaß dieser Fallimente war die von der Hofkammer an-
geordnete restriction der Bank credite an die großen Wiener häuser. träfe 
das unglück nicht so viele unschuldige, so müßte man sich freuen, daß diese 
Accapareurs, diese Blutegel an dem reichthum der nation auch ein mal zu 
falle kommen. nebstdem bilden das tagesgespräch die eisenbahn nach ve-
nedig, über deren richtung und wahrscheinlich hiemit zugleich über deren 
Realisirung hier am 12. August entschieden werden wird;2 und endlich die 
verunglückte contrerevolution in locarno,3 welche hier, pro und contra, 
viele fäden hatte. 

[mailand] 26. Juli
mein Werk geht jetzt ziemlich rasch vorwärts und erfährt seine letzte, fi-
nale Umarbeitung; denn die ursprüngliche Idee, mit der ich es anfing, habe 
ich seitdem ganz aufgegeben; Anfangs wollte ich, es solle eine erschöpfende 
darstellung des Zustandes der verfassung und verwaltung österreich’s 
werden; nun würde aber dieses nicht nur ein weit größeres Werk werden, 
als ich Zeit und Willen dazu habe; sondern auch, was die Hauptsache ist, es 
sind seitdem ein Paar Werke erschienen, welche ganz denselben gegenstand 
behandeln, und zwar das eine im englischen, jedoch schon übersetzt, von 
P.e. turnbull, ganz klassisch, das Andere betitelt: österreich im Jahre 1840 
von einem österreichischen Staatsmanne, freylich um desto jämmerlicher;4 

1 die beiden Wiener Bankhäuser geymüller & co. und steiner & co. mussten am 10. bzw. 
17.7.1841 konkurs anmelden, der Besitzer des Bankhauses geymüller, Johann heinrich 
Frh. v. Geymüller, flüchtete in die Schweiz (woher die Familie stammte) und starb dort im 
Jänner 1848. Während steiner & co. (geleitet von den neffen des 1837 verstorbenen mel-
chior r. v. steiner, Josef und melchior v. schickh) nicht zu den Wiener großbanken zählte, 
war geymüller neben Arnstein & eskeles, fries und rothschild eines der „großen vier“, 
die den Wiener Bankplatz dominierten und jeweils auch die staatsanleihen gemeinsam 
aufgekauft und dann am markt plaziert hatten. Zwar scheiterte der versuch, die Bank 
zu retten, doch sollten durch einen Staatskredit von 4 Mill. fl Folgekonkurse kleinerer 
Banken abgewendet werden. die ab 30.11.1841 ausgegebene staatsanleihe über 40 mill. 
fl in Münzobligationen (Metalliques) wurde darauf von den verbliebenen drei Großbanken 
übernommen.

2 die bereits 1837 gebildete Aktiengesellschaft der „lombardisch-venetianischen ferdi-
nands-Bahn“ hatte am 7.4.1840 die definitive Konzession für den Bau der Bahnstrecke 
venedig-mailand erhalten.

3 eine ultramontane gegenrevolution gegen das seit dezember 1839 ebenfalls gewaltsam 
etablierte liberale regime im schweizer kanton tessin war gescheitert.

4 Zu turnbulls Arbeit vgl. eintrag v. 28.3.1841, zur schrift österreich im Jahre 1840 eintrag 
v. 22.9.1840.
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was ich daher nun bezwecke, ist nichts Anderes als eine darstellung der 
Resultate und der daraus zu ziehenden Schlußfolgerungen; deßwegen soll 
es heißen: Österreich und dessen Zukunft; das Motto ist: Gott besser’s! und 
der ideen ganz kurz etc. Auf was beruht die österreichische monarchie? Auf 
welcher garantie der stabilität? nicht auf der nationalität, nicht auf dem 
Adel, nicht auf der Bureaucratie, etc. etc., kurz auf nichts. daher, was muß 
geschehen? es muß zusammen fallen bey dem geringsten Anstoß; und sol-
che Anstöße drohen mehrere. mittel dem vorzubeugen und den staat auf 
gesunde grundlagen zu stellen sind: Provincial-stände, municipalfreyheit, 
Brechung der Bureaucratie, ein Adel nach englischem muster, und Preßfrey-
heit. 
 Bey dieser Arbeit werde ich oft überdrüssig, oft müde und noch öfter klein-
müthig, denn so schön mir meine idee vorkömmt, solange ich sie noch im 
kopfe herumtrage, so unzufrieden werde ich damit, sobald sie auf dem Pa-
pier steht; ich hoffe, dieses sind nur die Schmerzen der ersten geburt, denn 
sonst müßte ich an meinem Berufe zum schriftsteller verzweifeln.
 flore schrieb mir neulich wieder und nichts von dem Projeckte des erz-
herzogs, dieses ist also hoffentlich zu grabe getragen.1 der hof kommt erst 
um den 20. August, indem nun bald das feyerliche Begehren der erzherzogin 
Adèle für den herzog von savoyen durch den sardinischen gesandten sam-
buy in Wien erfolgt; der arme Sambuy mußte in aller Eile von Recoaro nach 
Wien. 
 Die fallimente in Wien und Triest häufen sich in Folge jener falliten; Hier 
spricht man noch sehr von der revolution im tessin, wo noch immer gehängt 
und erschossen wird; die kleinen Tyrannen sind ärger wie die großen. Eine 
starke hand im spiele hatten die hiesigen Biscottini (ultrareligiöse, Jesu-
iten, obscuranten) und der Bischof von como,2 überhaupt der clerus, denn 
die tendenz des verunglückten Aufstandes war eine aristocratisch-religiöse. 

[mailand] 31. Juli
Ich bin schon wieder krank, d.h. in einem geringeren Grade recidiv; seit ge-
stern darf ich nicht ausgehen, obwohl ich nicht im Bette liege; das ist bald 
nicht mehr zum aushalten. vielleicht darf ich aber morgen ausgehen, und da 
wird es hoffentlich ein mal ein ende haben. letzthin ärgerte ich mich einen 
Augenblick über die faule und boshafte Bestie von meinem delegaten. kaum 

1 gemeint ist der angebliche Plan, Andrian als gubernialsekretär nach triest zu versetzen, 
vgl. eintrag v. 20.7.1841.

2 kirchlich war der kanton tessin teil der diözese como, Bischof war seit 1834 carlo ro-
manò. erst durch einen vertrag mit dem vatikan 1884 wurden die Pfarren des tessin 
einem eigenen apostolischen Administrator unterstellt, die trennung wurde 1887 durch 
die schaffung der diözese lugano abgeschlossen.
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von seinem urlaub zurück gekommen, deren er, soit dit en passant, alle 
Jahre 2, jeden von 6 Wochen, nimmt, fand er nebst mir noch einen Beamten 
der delegation krank, und obwohl ich nun schon seit 3 Wochen zu hause 
arbeite, also meine Abwesenheit dem Amte nicht fühlbar seyn konnte, so er-
hob er doch wie gewöhnlich einen heillosen lärm, rannte zum gouverneur, 
sagte, die delegation ginge zu grunde, er müsse um eine Aushülfe ansu-
chen, etc., und auf ein mal bekam ich ein decret von ihm, worin er mich auf-
fordert, mich über den stand meiner gesundheit und darüber zu erklären, 
wie lange meine unpäßlichkeit noch dauern dürfte. nun war dieß Alles ganz 
recht, nur ärgerten mich die mauvais procédés, mich ämtlich aufzufordern, 
nachdem es von ihm eine bloße höflichkeit gewesen wäre, mich davon münd-
lich zu préveniren; so etwas hätte mir in Deutschland Niemand gethan; üb-
rigens antwortete ich sogleich mittels eines ärtztlichen certificats, daß ich 
nach vollkommener reconvalescenz noch einen landaufenthalt von 3 Wo-
chen bedürfen werde; damit ist nun meine Reise in die Schweitz gedeckt, 
wenn nähmlich gräfin lottum von sich hören läßt, was bis nun nicht ge-
schah; sonst gehe ich weiß Gott wohin, vielleicht nur nach Como, vielleicht 
nach Algier, und vielleicht nach Baden-Baden. 
 ich arbeite nun wie ein verzweifelter an meinem Buche, mit lust und ei-
fer; zugleich fange ich an, mich auf meine südamerickanische Reise zu pre-
pariren, welche ich, so gott will, und es nur halbwegs möglich ist, im künf-
tigen Jahre unternehmen will. ich habe damit begonnen, Adriano Balbi’s 
Geographie über jene Länder nachzulesen, womit ich jetzt beschäftigt bin;1 
dann will ich ihn selbst, welcher hier lebt, befragen, was ich sonst noch lesen 
soll. 

[mailand] 7. August
obwohl ich seit 4–5 tagen Abends ausgehen darf, so bin ich doch noch sehr 
schwach durch das beständige Purgiren und darf mich auch nicht viel be-
wegen, um endlich ein mal ganz curirt zu werden. in 10–12 tagen hoffe ich 
denn doch ein mal wieder freyer herr meiner gliedmaßen zu seyn. 
 Gabrielle erwarte ich am 16. und freue mich sehr, sie zu sehen; sie wird in 
diesem Augenblick bey unserem Vetter Eduard in Neuhaus (Baiern) seyn; 
von der rückkehr des hofes weiß man aber noch immer nichts. 
 ebensowenig weiß ich von meiner freundin lottum, die mir nun schon 
seit 6 Wochen nicht geschrieben hat; ihr letzter Brief war aus Kissingen, 
und sie erwartete von tag zu tag Briefe, welche es entscheiden sollten, ob 
sie nach Pommern zurück oder in die schweitz gehen würde. Auf jeden fall 

1 Das bekannteste Werk des Geografen Adriano Balbi ist das in zahlreichen Neuauflagen 
erschienene Abrégé de géographique (Paris 1832).
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aber muß sie später dahin kommen, da sie den Winter in italien zubringen 
will. von dieser Antwort, welche ich nun täglich erwarte, wird es abhängen, 
was ich beginne; kommt sie nicht oder doch nicht so bald in die Schweitz, so 
werde ich vielleicht ebenfalls nicht dahin gehen, wiewohl interlacken, genf 
und die Berge mich mächtig, sehr mächtig anziehen, zudem hätte ich auch 
ein noch halb unausgekochtes Projeckt mit Cotta in Stuttgardt; nicht so sehr 
wegen der herausgabe des bewußten Werkes, welches nun bald vollendet 
seyn wird, denn ich zweifle, daß cotta sich damit wird befassen wollen, als 
vielmehr wegen meiner vorhabenden großen Reise; ich möchte ihm nähm-
lich den vorschlag machen, ihm während der reise correspondenz-Artickel 
für die Allgemeine Zeitung etc. zu liefern und ihm das verlagsrecht des rei-
sewerkes zu überlassen, welches ich nach meiner rückkehr herausgeben 
würde; celà augmenterait, oder eigentlich, celà completerait mes fonds, und 
ich brauchte dann nicht in Wien um eine unterstützung zu betteln. 
 gehe ich aber trotz dessen nicht in die schweitz, so bleibe ich wohl in 
como oder irgendwo am comer-see, wo es heuer so brillant ist, und ich eine 
menge Bekannte habe, als: die samojloff, welche von neapel zurück gekehrt 
ist, und zwar, wie mir scheint, ziemlich abgekühlt für ihren liebhaber mar-
tini, die orsini’s, orloff’s, meine schreiende und lärmende freundin Paldi, 
gräfin larisch, die ich sehr gerne sehen möchte, etc. dazu eine charmante 
oper und noch charmantere Primadonna, signora spondini. Apropos von 
oper, meine freundin ronzi ist in Brescia jämmerlich ausgepfiffen worden 
und soll wüthend seyn und ihren contract auflösen wollen. da lasse ich mich 
denn nicht blicken, und noch viel weniger gehe ich nach Brescia, wie dieß 
Anfangs meine Absicht war; nichts unangenehmeres als die Lage eines gu-
ten freundes einer ausgepfiffenen Primadonna. 

[mailand] 13. August
gestern fand die sitzung der Actionnäre der venedig-mailänder eisenbahn 
hier an der Börse statt, worin entschieden werden sollte, ob die ursprüng-
liche, gerade linie des ingenieurs mileri verfolgt, oder der umweg über 
Bergamo eingeschlagen werden soll; letzteres wünscht besonders Eskeles 
in Wien, weil er dann die gegenwärtige eisenbahn von hier nach monza, 
deren sämmtliche Acktien er, und zwar ziemlich theuer, in dieser hoffnung 
an sich gekauft hat, den Actionären um schweres geld verkaufen will. seit 
6 monathen sprach und schrieb man in ganz ober-italien von nichts anders, 
Zeitungs-Artickel und brochuren ohne Zahl erschienen besonders hier, und 
namentlich in den letzten Tagen war es eine wahre Agitation; nun das Re-
sultat Alles dessen ist, daß die versammlung an einer vorfrage, nähmlich an 
der verification der vollmachten, scheiterte, ohne die hauptfrage auch nur 
zu erwähnen, es war nämlich eine menge zweideutiges volk in den Besitz 



Tagebücher194

von eintrittskarten, welche, sagt man mir, gestern früh um 50 lire ver-
kauft wurden, gekommen, die sich dann über ihr stimmrecht nicht auswei-
sen konnten; es wurde demnach eine Untersuchung ihrer pouvoirs verlangt; 
die Anhänger der route über Bergamo waren dagegen, und über dem hin 
und herdisputiren verstrich die Zeit, bis der regierungs-comissär die sit-
zung aufhob. eskeles spielt ein gewagtes und schmutziges spiel, übrigens 
hat er die ganze hofkammer und vice-königliche kanzley im sacke, und 
diese geben sich hiebey auffallende Blößen; so kam erst vorgestern eine Staf-
fete [sic] von Wien, man solle den Actionnären bedeuten, im falle sie sich für 
Bergamo entschieden, um die Concession des Privilegiums zu erhalten; heißt 
das nicht offen Parthey nehmen? in der hiesigen handelswelt geht aber jetzt 
noch etwas Anderes vor, welches das unerklärliche und rasche steigen des 
Preises der Zwanziger1 motivirt; diese stehen nun auf 119–120 Lire di Mi-
lano, während sie sonst auf 115 standen; wahrscheinlich werden die Zwan-
ziger versendet oder eingeschmolzen. Auch die österreichischen Banknoten 
haben jetzt sogar einen agio, weil in folge der fallimente in Wien hier nie-
mand mehr Wechsel dahin haben will. 
 seit 3 tagen ist die scala wieder offen, man gibt die vestale von merca-
dante; meine protégée Madame Fink-Lohr wurde ziemlich kalt empfangen; 
ich habe ein eigenthümliches unglück mit meinen schutzbefohlenen. es 
geht mir jetzt allmählich besser, obwohl ich noch immer sehr behutsam seyn 
muß, in 8 tagen aber hoffe ich völlig hergestellt zu seyn, und dann gehe ich 
auf einige Zeit an den comer see und später wahrscheinlich in die schweitz, 
obwohl ich von gräfin lottum noch immer nichts weiß. 
 letzthin schrieb mir Auguste [horrocks] und sprach mir von ihrer zu-
künftigen Existenz und ihren Plänen; das hinterlassene Vermögen ihres 
vaters hat sich nähmlich in folge seiner unglücklichen speculationen sehr 
vermindert, wie sich jetzt gezeigt hat, und beträgt mit Ausschluß von Beo-
mond [?], welches beinahe unproductiv ist, und der ländereyen in Austra-
lien, welche wenigstens für den Augenblick auch nicht viel eintragen, kaum 
7–8000 Pfund, in welche sich nun 10 geschwister theilen sollen! Auguste 
hat nun die Absicht, ihren Antheil fahren zu lassen und irgendwo als gou-
vernante ihr Unterkommen zu suchen; sie frägt mich um Rath, und ich weiß 
wahrhaftig nicht, wozu ich ihr rathen soll; so edel ihre Absicht ist, so halte 
ich sie nach ihrem independenten character doch für eine solche Beschäfti-
gung nicht für geeignet; übrigens kann man auf eine Distanz von 500 Meilen 
kaum einen guten rath geben, und so mag sie thun, was sie für das Beste 
hält. gegenwärtig predigt der berühmte Barbieri hier in der kirche san fe-
dele, die immer zum Erdrücken voll ist; so gerne ich auch möchte, werde ich 

1 Die 20 Kreuzer-Münze, die wichtigste im Umlauf befindliche Silbermünze.
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wohl doch nicht dazu kommen ihn zu hören, da mir das vormittagsausgehen 
und das lange stehen verbothen ist. 

[mailand] 22. August
es ist nun heute der 6. tag, daß ich zum 3. male recidiv bin und zu hause 
sitze, dießmal wohl am längsten und beschwerlichsten; man hat mir nun 
schon 2 mal Blutegel gesetzt, und es geht besser, jedoch nur sehr langsam, 
und bis ich ausgehen darf, werden wohl noch 3–4 tage vergehen. so ist es 
denn mit meiner Schweitzerreise für dieses Jahr nichts; denn bis ich reisen 
dürfte, werden wohl noch 14 Tage vergehen, und dann ist es zu spät; meine 
unfälle im vorigen Jahr haben mich gewitzigt, der monath september ist für 
die schweitz schon zu spät. ich werde also fürs erste wohl nur nach como, 
oder an den L. Maggiore gehen; bis gegen den 15. September möchte ich auf 
jeden fall mein Bureau wieder besuchen, da ich doch im november, ehe der 
vicekönig nach venedig geht, mein gesuch um Beförderung erneuern will. 
der hof kommt erst Anfangs october, und somit auch gabrielle, denn der 
vicekönig erwartet in Wien die rückkehr des kaisers von grätz, ischl und 
salzburg, worauf dann die vermählung der erzherzogin Adèle per procura 
in schönbrunn am 23. september geschehen wird. 
 ich war die ersten tage meines haus-Arrestes sehr mißmuthig und klein-
müthig; der Ärger über meine vereitelten Projeckte, der Enui meiner unun-
terbrochenen einsamkeit und die langwierige seckante krankheit selbst be-
rechtigten mich dazu; jetzt habe ich mir raison gemacht, erwarte aber meine 
Genesung mit nicht minderer Ungeduld; ich lese wie ein Verzweifelter, und 
in den ersten tagen, zu meiner schande sey es gesagt, enfoncirte ich mich 
in Paul de kock. dazu kamen auch noch unangenehme und langweilige ge-
schäfte wegen meines beabsichtigten Anlehens bey der sparkasse in Wien, 
welche bey der schläfrigkeit desimon’s nicht vorwärts gehen wollten, und 
mich somit, da ich auf die baldige Beendigung derselben rechnete, in verle-
genheiten bringen könnten. 

[mailand] 31. August
Aus 3–4 tagen, wie ich letzthin meinte, sind nun 9 tage geworden, und ich 
kann noch immer nicht ausgehen; wider Erwarten langsam schreitet meine 
genesung vorwärts, und ich habe wohl nie so harte geduldproben bestan-
den, als diese Tage, wo mir oft ganz verzweifelt zu Muthe war; und indessen 
schreitet die Jahreszeit vorwärts; hier ist es freylich noch heiß und sommer-
lich so wie nur je früher, aber mit der schweitz ist es doch aus für dieses 
Jahr, und das kränkt mich; ich hätte die Gräfin Bombelles sehr gerne be-
sucht und hatte auch sonst noch andere Projeckte. geduld, l’homme propose, 
etc. 
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 statt dessen sitze, oder eigentlich liege ich nun da, lese oder schreibe den 
ganzen lieben tag, und da nun schon ziemlich lange Abende, welche dadurch 
noch länger werden, daß ich bey diesem ruhigen leben wenig schlaf habe 
und daher spät zu Bette gehe, und ennuyire mich oft, daß es einen stein 
erbarmen möchte; freylich habe ich täglich Besuche, aber was ist das im Ver-
gleich mit 17–18 stunden, die ich täglich mit lesen, etc. zubringe, so daß ich 
oft geistig so müde bin wie ein altes fiackerroß! 
 eine hübsche junge Person, die sich einbildet, meine amorosa zu seyn, 
kommt auch manchmal mich besuchen und unterhält mich am besten, da 
sie mir mit einer charmanten unbefangenheit alle ihre kleinen leid und 
Freuden erzählt; heute ist ihr ein Kanarienvogel krepirt, gestern warf ihr ihr 
vater einen teller vor die füße, weil er ein steinchen in dem risi fand etc., 
es gibt doch kein fröhlicheres harmloseres geschlecht auf erden als diese 
mailänder grisettes! 
 gottfried war auf ein Paar tage hier und wohnte bey mir, was mich ein 
Bischen zerstreute; ich hatte ihn herein citirt, weil man mir von Schulden, 
etc. geschrieben hatte, was ich ergründen wollte; es ist aber nicht so arg als 
man glaubte; es ist ein vortrefflicher Bursche, schade daß er nicht alle die 
Anleitung hat, die ihm wohlthätig wäre. 
 im grunde ist mir meine gegenwärtige reclusion von vielen nutzen, da 
ich während derselben mehr lese und studire, als vielleicht in dreifacher Zeit 
unter anderen Umständen; ich fange nun an, viel über America und des-
sen Zustände zu lesen als vorbereitung zu meiner reise, welche immer noch 
mein Lieblings Gedanke ist; ich habe mit Tocquevilles Werk über die Ver-
einigten Staaten den Anfang gemacht;1 leider aber gibt es wenigstens mei-
nes Wissens über spanisch America, welches gerade das Ziel meiner reise 
wäre, wenig oder gar kein befriedigendes Buch. Auch beendete ich dieser 
tage mit vieler mühe des Baron corvaja famoses (wenigstens in mailand, 
seinem entstehungsorte, famoses und durch neipperg mir angepriesenes) 
Buch, la Bancocrazia, welches aber ein erbärmliches Produckt ist,2 corvaja 
interessirte mich, als er noch da war, jetzt ist er in Paris, wo er dem minister 
humann ein Anleiheproject presentirt hat, denn er ist ein Projecktenmacher 
von profession, durch seine rednergabe und Persönlichkeit, aber sein Werk 
blieb weit unter meiner erwartung. 

1 Alexis de tocqueville, de la démocratie en Amérique. 2 Bde. (Paris 1835–1840).
2 Giuseppe Corvaja, La bancocrazia o il gran libro sociale novello sistema finanziario che 

mira a basare i governi su tutti gl’interessi positivi dei governati. 2 Bde. (mailand 1840–
1841).



19714. September 1841

[mailand] 9. september
ich gehe nun endlich wieder aus, obwohl nur sehr wenig und mit großen Pre-
cautionen; heute über 8 Tage gehe ich endlich auf’s Land, wohin, das weiß 
ich noch nicht; zu einer Reise nach Genf, wie es mein Wunsch gewesen wäre, 
finde ich keinen Compagnon, und allein ennuyirt sie mich; kurz wir werden 
sehen. 
 mein Werk ist nun vollendet, und ich suche einen Abschreiber, was aber 
eine sehr kitzliche Sache ist wegen des Ausplauderns und der Polizey; am 
besten wäre ein dummer teufel dazu geeignet, der nicht wüßte was er 
schreibt, wie es in kanzleyen so viele gibt. 
 mailand wimmelt jetzt von fremden, ich sah dieser tage von Bekannten 
litta aus rom, gräfin moritz lichtenstein, orloffs etc., dagegen aber sind 
die einheimischen weg, auf reisen, in como, am land, etc. man sagt jetzt, 
daß der hof directe von Wien nach venedig gehen und erst im Jänner hieher 
kommen soll, wo dann erst die heirath per procura vor sich gehen wird.1 
das wäre mir sehr unangenehm, weil ich dann gabrielle vor meiner Wiener 
Reise, die ich ums neue Jahr antreten will, nicht sehen würde; und wer weiß, 
was sich während derselben für mich entwickelt. gott gebe es, denn dieses 
müßige leben ist meinem innersten Wesen zuwider, und lange würde ich es 
auf keinen fall darin aushalten. 

[mailand] 14. septembera

Es ist nun entschieden, daß ich und zwar Übermorgen von hier abfahre; ich 
bin aber noch nicht recht decidirt, wie und wohin; meinen Wagen habe ich 
letzthin, ich weiß selbst nicht recht warum, verkauft, und so sitze ich nun. 
Wegen des Wohins? werde ich wahrscheinlich für den Anfang nach Arona 
gehen, welches ich so unendlich liebe, hundertmal mehr als den comersee, 
der mir vorkömmt wie eine kleine Lacke in einem englischen Park; ob ich 
dann von dort über den simplon gehe oder nicht, oder überhaupt sonst wo-
hin, wird sich weisen. das Wetter ist herrlich, hier noch beinahe drückend 
heiß, und so könnte ich vielleicht trotz der vorgerückten Jahreszeit noch 
einige sprünge wagen. mein Buch nehme ich mit und werde es unterwegs 
selbst abschreiben; dazu habe ich mich entschlossen, weil es beinahe unmög-
lich wäre, einen verläßlichen und dabey geschickten copisten zu finden, und 
bey der confusion und den vielen correcturen des manuscriptes hätte ich 

1 die hochzeit von erzherzogin Adelheid mit ihrem cousin und thronfolger von sardinien-
Piemont, vittorio emanuele, fand schließlich am 12.4.1842 statt.

a  Die Einträge von 12.–25.9.1841 finden sich sowohl im ungebundenen Tagebuch Ia als auch 
(mit Bleistift) im tagebuch ii. die edition folgt dem text von tB ia, die einzige inhaltliche 
Abweichung ist die datierung des eintrags vom 14.9., die in tB ii lautet: mailand, 13. 
september 1841. Am kopf von tB ii vermerkt: Bought milan 12/9 1841.



Tagebücher198

ohnehin immer daneben stehen müssen; daher ist die Mühe nicht um Vieles 
größer. 

como 17. september
nach langem hin- und herstudieren und nachdem ich eine menge reisepro-
jecte formirt und wieder aufgegeben hatte, fuhr ich endlich gestern gegen mit-
tag vom hause weg, und zwar hieher, in der Absicht hier mein standquar-
tier aufzuschlagen; nun aber da ich hier bin, gefällt es mir nicht recht; das 
Wirthshaus, wo ich wohne, der Angelo, das beste oder vielmehr das einzige 
in como, ist mir zu lärmend, den ganzen tag lärm und geschrei von Ankom-
menden und Abreisenden, ein beständiges gewimmel von unausstehlichen 
fremden aller nationen, kurz alles dieß taugt nicht in meinen kram, da ich 
ruhe, muße zum abschreiben und zur letzten feilung meines Werkes brau-
che und nebstdem als Erholung schöne und nahe Spatziergänge; Alles dieses 
nun geht mir hier ab; zudem finde ich es auch sonst weder in Hinsicht der 
Wohnung noch des essens nur einigermaßen comfortable, und so werde ich 
morgen, wenn das Wetter schön ist, denn heute Abends regnet es in strömen, 
mit dem dampfboote abfahren und vorerst es mit varenna versuchen, ob es 
mir da besser gefällt; übrigens habe ich mit dem Abschreiben heute angefan-
gen und finde das Handwerk ziemlich langweilig; auch habe ich oft Momente 
der entmuthigung, und jetzt, da die Arbeit vor das Publickum treten soll, wird 
mir zuweilen ordentlich bange, als sey die ganze sache keinen heller werth. 
 halb mailand und sonst noch eine menge fremde sind hier und in der 
nähe, die zahllosen durchreisenden ungerechnet, die meine Qual ausma-
chen, eine beständige Confusion; an Unterhaltungen ist es übrigens ziem-
lich still; die Schuld daran liegt an einer Menge tripotages und cancans, in 
welchen Julie samoyloff, ihr getreuer martini (dem sie aber nach und nach 
ungetreu zu werden anfängt, à ce que l’on dit), gräfin Bolognini, etc. haupt-
rollen spielen; es sollte Komödie bey Samoyloff seyn, etc., aber Alles das 
scheiterte an jenen klippen. gestern war jedoch zur feyer des nahmens-
tags der Bolognini bey ihr in cernobio großes fest, zu dem ich aber nicht 
erschien, sondern mich begnügte, ein bischen auf den see zu fahren, von 
weitem den feuerwerken zuzusehen und dann ganz ruhig ins theater zu 
gehen. heute wollte ich gräfin larisch in grumello, wo sie schon seit mona-
then wohnt, besuchen, fuhr hin und ließ mich annonciren, sie ließ sich aber 
entschuldigen, da sie eben bey der toilette wäre; ich muß gestehen, daß ich 
diese unhöflichkeit, denn nur so kann ich das nennen, nicht recht begreife, 
denn wir standen sonst in Wien und noch neulich, als ich sie im vorigen Win-
ter dort sah, auf einem sehr guten, beinahe intimen fuß mit einander, und 
seitdem ist nichts geschehen, um dieses Verhältniß zu ändern; ich kann mir 
das nur so erklären, daß der Bediente meinen Nahmen schlecht anmeldete; 
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kurz, ich ärgerte mich und fuhr zu samoyloff, wo ich hruschowska, giovan-
nina Asbahs, louis litta, Wojciechowski etc. fand. littas Bruder macht ge-
rade jetzt die reise, die ich projectire, und doublirt in diesem Augenblick das 
cap horn. der glückliche mensch! 
 heute ist mein 28. geburtstag, ein ernster tag, wieder ein Jahr vorüber 
von diesem kurzen leben, jedoch dieses war kein verlohrenes, und will’s 
Gott, so nähere ich mich mit raschen Schritten der Entscheidung; der alte 
koth fällt ab, und ich hoffe, bald in ein leben zu treten, welches mir mehr 
zusagt und mich an meinen wahren Platz stellt. 

[como] 18. september
heute früh, als das dampfschiff abfuhr, war das Wetter so drohend, daß ich 
es vorzog hier zu bleiben; statt dessen war aber heute der herrlichste Tag 
von der Welt; ich machte nach Tisch eine lange und deliciose Excursion auf 
dem see, nach cernobio, villa d’este, etc., es ist wohl nicht leicht möglich, 
etwas schöneres zu sehen als den Comersee an einem solchen Tag; da heute 
sonnabend ist, war der see eben bedeckt mit barquen von seidenweberin-
nen, die auf den sonntag nach hause fuhren, unter gesang und musick, was 
sich ganz herrlich ausnahm; eine andere Art von Unterhaltung gewährten 
mir meine Barcajuoli, von denen ich mir auf ihre Weise die fata der köni-
gin caroline erzählen ließ, die bekanntlich 3 Jahre in der villa Battaglia 
und Este wohnte; sie sprachen Alle noch mit Liebe von ihr und mit Abscheu 
von Bergami sowie von den leuten, welche sich nach england bringen lie-
ßen, um wider sie auszusagen; aus Cernobbio allein waren deren mehr als 
50; sie erhielten nebst den Reisekosten täglich 10 frs., und ihre Weiber da-
heim 2 und jedes ihrer Kinder 1 Franken des Tages; sie sind aber Alle ge-
storben oder närrisch geworden, versicherte mein Barcajuolo.1 Auch sprach 
ich mit ihnen von der letzten verunglückten revolution im kanton ticino 
und ergötzte mich an ihrer originellen Auffassung der dortigen Zustände, 
besonders der volksversammlungen, welche ihnen nicht anders erscheinen 
als große, von einigen reichen bezahlte fressereyen (nach Art der restau-
rationen2 in ungarn), wobey sich die stimmen, als für den gastgeber, von 
selbst verstünden; es mag wohl auch wirklich nicht anders seyn; was mir 

1 Prinzessin caroline von Braunschweig-Wolfenbüttel war seit 1795 mit dem englischen 
thronfolger george (seit 1811 regent für den unheilbar kranken könig george iii.) ver-
heiratet, die ehe war jedoch zerrüttet und sie lebte seit 1813 mit ihrem kämmerer und 
angeblichen geliebten Bartolomeo Bergami in italien. nach dem tod könig george iii. 
1820 kehrte sie nach england zurück. ein darauf im oberhaus eingebrachtes gesetz auf 
Aberkennung ihrer Ansprüche als königin und scheidung der ehe scheiterte. sie starb 
kurz danach am 7. August 1821.

2 restauratio (tisztújítás), die (Wieder-) Wahl der komitatsfunktionäre.
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aber auffiel, war der Haß und die Verachtung, womit sie von ihnen sprachen; 
hiernach scheint es nicht, als ob das gemeine volk wenigstens in italien den 
Instinkt der Freyheit hätte; der Instinkt von Ordnung und Ruhe scheint ih-
nen näher zu seyn.

varenna 19. september
hier sitze ich in einem deliziosen kleinen Pavillon hart am see, dessen allei-
niger Bewohner ich bin, in der herrlichsten lage von der Welt und glücklich 
wie ein König; wie lange das dauern wird, weiß ich nicht, besonders der com-
pleten einsamkeit halber, aber für jetzt wenigstens befinde ich mich so wohl 
als ein fisch im Bache. 
 heute früh 8 uhr verließ ich como mit dem herrlichsten Wetter von der 
Welt; das Dampfboot war sehr voll, jedoch wenig oder gar keine Fremden, 
sondern lauter mailänder oder leute aus der hiesigen gegend, darunter 
einige Bekannte von mir, u.a. gubernialrath Beccaria etc., dann eine sehr 
schöne und distinguirte junge frau mad. ulrich, trotz ihres plebejischen 
Nahmens eine Elegante von Mailand; dieser machte ich unterwegs zum 
 theile die cour, sie wohnt alle tremmezzina, also habe ich in diesen tagen 
vielleicht gelegenheit diese cour fortzusetzen. 
 Als ich nun gegen 11 uhr hier ankam, war die erste Person, die ich unter 
der thüre des gasthofes traf, zu meiner großen verwunderung und freude 
tiesenhausen, welcher von stuttgardt aus mit dem eilwagen einen Abste-
cher nach como macht, um seine cousine samoyloff, si fabula vera est, noch 
ein mal zu sehen (übrigens erkläre ich mir die sache einfacher und wohl 
auch wahrscheinlicher durch die neuliche Ankunft Berchtolds in mailand). 
kurz dem sey wie man will, wir freuten uns Beyde über dieses unverhoffte 
Zusammentreffen, wir déjeunirten à la fourchette mit einem reisegefährten 
tiesenhausens, einem original von einem italiäner oder Piemontesen, schon 
ziemlich ältlich, jedoch sehr schnackisch, dessen nahmen wir nicht wußten, 
der aber ein ordensband hatte, jedoch dabey ziemlich viel von einem aven-
turier hatte. sie wollten die villa sommariva sehen, und so fuhr ich denn 
mit trotz der entsetzlichen Hitze; wir sahen denn diese mir sehr langweilige 
villa mit ihren Bas-reliefs von thorwaldsen (der triumphzug Alexander’s), 
mit ihren 2 superben Werken canova’s, Amor und Psyche und Palamedes, 
und ihrer unzahl mittelmäßiger statuen und gemälden, warteten dann alle 
cadenabbia die Ankunft des dampfbootes ab, und als ich sie an Bord dessel-
ben [gebracht hatte], wo ich auch meinen alten freund taube, tiesenhau-
sens Bedienten, wiedersah, fuhr ich wieder hieher zurück, wo ich ankam, als 
es schon Abend war. 
 ich ließ mir von tiesenhausen eine menge geschichten aus Wien, kissin-
gen, ems, Baden Baden etc. erzählen, wo er diesen sommer über gewesen 
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ist; von Fürstin Therese Esterhazy und ihrer Verzweiflung, als ihr Mann sie 
in kissingen überraschte, von louise Almásy und von gräfin lottum, wel-
cher, wie er behauptet, Prinz friedrich von Würtemberg mit erfolg die cour 
machte; sollte sie nur mit mir sentiment gemacht und le parfeit amour filirt 
haben? da wäre ich denn ein sehr spaßhafter dupe gewesen.
 eine Quantität mailänder Bekannte traf ich in diesen tagen in como und 
hier überall; auch hier sind alle Wirthshäuser gesteckt voll; das finde ich 
mitunter recht angenehm, wenn man nur dem Lärm auskömmt; überhaupt 
gewinnt der comer see nun in meinen Augen, und ich kann an einen län-
gern séjour daselbst als recht angenehm denken. 

[varenna] 23. september
es sind nun 5 tage, daß ich in varenna sitze, und mit Ausnahme des ge-
strigen tages waren sie alle sehr schön, so daß ich die magnifique lage und 
meinen köstlichen Pavillon ganz nach Herzenslust genießen konnte; ich war 
ganz selig, machte täglich Ausflüge zu Wasser nach Bellaggio, wo ich auch 
eben heute bis nach 11 uhr Abends bey serbelloni blieb und soupirte und 
dann beym schönsten mondschein nach hause fuhr, nach der cadenabbia, 
tremmezzina, etc., den gestrigen tag, da es regnete, widmete ich den ge-
selligen freuden, d.h. ich speiste mit einem deutschen, in mailand établir-
ten kaufmann, neuer mit nahmen, seiner frau, und einem wunderlichen 
engländer, mr. Barlow, und spielte nach tisch mit mad. neuer eine Parthie 
Schach; Heute Vormittags war ich in der Glasfabrick in Fiume latte, hier 
nebenbey, worin jedoch nur Fensterscheiben gemacht werden; da ich aber 
noch nie eine glas-fabrick gesehen hatte, interessirte mich diese sehr, die 
composition besteht aus der glaserde vermischt mit kalk- und marmor-
staub; diese wird in glühenden irrdenen Gefäßen gekocht, und dann davon 
ein klumpen an ein eisernes Blasrohr festgemacht und zu cylindern gebla-
sen; diese Cylinder dann mit einem glühenden Eisen durchschnitten und in 
einen etwas weniger heißen glühofen gelegt, wo sie sich wie ein Blatt Papier 
auseinander legen, worauf sie geglättet werden, und die fensterscheibe fer-
tig ist. es sind ungefähr 100 Arbeiter, jedoch davon nur 8–10 glasbläser. 
 ich habe diese tage sehr viel gearbeitet, besonders an den Abenden, und 
hoffe, binnen meines urlaubs fertig zu werden. morgen verlasse ich va-
renna, ungern und doch wieder gerne, denn auch Abwechslung thut mir 
noth, und zudem ist eine so complete einsamkeit auch nicht auf die länge 
auszuhalten; wo ich hingehe, weiß ich selbst noch nicht recht, entweder über 
menaggio und Porlezza nach lugano und dann tags darauf nach como, 
oder geraden Weges dahin, von como gehe ich dann nach varese und von da 
an den lago maggiore, wo ich etliche tage bleiben will, und zwar in Arona. 
mittwoch oder donnerstag den 30. bin ich dann wieder in mailand. 
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varese 25. september 
gestern 3 uhr nachmittags verließ ich varenna und fuhr mit dem dampf-
schiffe nach como. da es am vormittage mehrere male regnete, so gab ich 
mein Vorhaben, nach Lugano zu gehen, auf; dann aber wurde es ziemlich 
schön. Auf dem dampfschiff fand ich keinen Bekannten, wohl aber eine 
menge damen, worunter eine mir als ganz besonders comme il faut vorkam, 
es war, wie ich später erfuhr, eine gräfin Bernstorff, frau des preußischen 
chargé d’affaires in neapel. Bevor ich varenna verließ, erhielt ich ein Packet 
Briefe, darunter einen von flore, welche gabrielle’s Abreise von Wien auf 
den 19. ankündigte; vielleicht treffe ich sie dann schon bey meiner Ankunft 
in mailand.
 gestern Abend und heute früh las ich dann mit allem eifer die Zeitun-
gen, deren ich nun durch mehrere tage entbehrt hatte, und zwar zu meinem 
großen verdrusse, da sie mir täglich mehr zu einem wahren Bedürfnisse 
werden; je mehr ich lese und studiere, desto mehr Interesse nehme ich an 
allen, selbst den scheinbar geringfügigsten ereignissen, und desto weniger 
an den gewöhnlichen déclamatorischen Zeitungs-Artickeln und tiraden, die 
mich ordentlich aneckeln. 
 Also wieder ein Attentat (auf Joinville) und wieder emeuten in Paris! das 
wird wirklich eckelhaft; was ist es doch für eine Erbärmlichkeit um die fran-
zösische nation, ihre Zustände und ihre Jonglerien! man möchte beinahe auf 
den gedanken kommen, die ganze romanische race sey verworfen, réprou-
vée, so ganz ohne allen character, Würde und ehrenhaftigkeit ist sie! Juden, 
Italiäner und Franzosen, das Alles ist ungefähr dasselbe Hundegeschlecht; 
welch ein contrast mit den kräftigen, edlen germanischen stämmen, deut-
schen und engländern. 
 heute mittags fuhr ich von como ab und hieher, durch ein sehr anmuthi-
ges, hügeliges Land; Varese ist ein garstiges, langweiliges, schmutziges, und 
dabey sehr ausgedehntes nest. 

Arona 28. september
seit vorgestern mittags bin ich nun hier, an meinem geliebten lago mag-
giore, welcher denn doch, man mag sagen, was man will, tausendmal schö-
ner ist als der comersee, welcher mir dagegen vorkömmt wie eine Ausstel-
lung im laden eines Zuckerbäckers. hier dagegen Alles viel grandioser 
und imposanter, und dann die magnifique entourage im hintergrund, die 
schweizerberge und die idee, daß hinter ihnen die schweiz liegt! das allein 
wäre für mich genug, ich stehe stundenlang am see und schaue in, oder 
eigentlich im geiste über die Berge. dazu ist es ein Wetter, wie man sich es 
kaum zu denken vermag, so schön und angenehm und dabey vollmond, also 
Alles beysammen.



2033. Oktober 1841

 den tag meiner Ankunft regnete es übrigens, ich stieg Anfangs im Al-
bergo reale ab, wo es mir aber, vornehmlich der lage wegen, nicht gefiel, 
nebstbey sah ich im Albergo della posta, wo ich auch im vorigen Jahre 
wohnte, ein Paar ganz charmante Wirthstöchter, und so wanderte ich aus 
und hieher. und nun sitze ich hier, wo ich vor einem Jahre die ersten Zei-
len meines Werkes schrieb, und vollende es nun hier. diesen tag arbeitete 
ich ganz unbändig, so zwar, daß meine Augen beynahe darunter litten, und 
morgen hoffe ich, fertig zu seyn, einige ganz kleine noten und Zusätze aus-
genommen, welche ich nur in mailand ausfüllen kann, welch ein stein von 
meinem herzen! 
 heute fuhr ich um 2 uhr mit dem dampfboote bis Baveno, wo ich in ge-
sellschaft, d.h. am selben tische einer fournée von unsociablen engländern, 
schlecht dinirte, und dann zu lande zurückfuhr. diese fahrt längs des sees 
ist ganz besonders schön, und ich machte sie großentheils während des 
schönsten mondscheines von der Welt. 
 morgen Abends fahre ich ab, schlafe wahrscheinlich in sesto calende und 
bin übermorgen mittags auf jeden fall in mailand, wo ich gabrielle zu fin-
den hoffe. 

mailand 3. oktober
Wie ich es beschlossen hatte, fuhr ich am 29. nachmittags von Arona weg 
und bis gallarate, wo ich im Albergo dei tre rè abstieg, einer misérabeln 
dorftaverne, wo es aber eine charmante niéce gab, welche mich für den 
schlechten thee tröstete. tags darauf um 12 uhr war ich in mailand. 
 hier ist denn Alles beym Alten, nur etwas langweiliger als gewöhnlich, 
da Alles auf dem lande ist. gabrielle ist nicht nur noch nicht da, sondern 
es weiß auch kein mensch von ihrer Ankunft. der hof wird auf keinen fall 
vor dem 15. ankommen, und noch ist es nicht gewiß, ob er nicht geradewegs 
nach venedig geht. doch aber hoffe ich, daß gabrielle nicht lange ausblei-
ben wird, da flore mit ihrer erzherzogin in Persenbeug ist, und auch sonst 
von unseren verwandten gegenwärtig beynahe niemand in Wien ist, so daß 
gabrielle nothgedrungen fort muß.
 mein Werk habe ich endlich gottlob vollendet, nun geht es noch an einige 
Zusätze und noten, und dann wird es irgendwie vom stapel gelassen. 
 gestern wurde mir höllenangst, weil ich eine Wiederkehr meiner krank-
heit befürchtete, ich lief daher gleich nach hause und ließ den doktor rufen, 
es war aber nichts als ein rothlauf im hodensacke, durch Zugpflaster und 
erweichende Bäder verursacht, heute ist er schon viel besser, so daß ich aus-
gehen kann. 
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[mailand] 27. oktober
gestern Abends kam ich von varese zurück, wo ich ein Paar tage zuge-
bracht hatte. mein reisegefährte war ein pensionirter husarenmajor Baron 
eötvös, der hier lebt und eine Art von Pferdemaquignon macht, dabey ein 
gutmüthiger alter kerl, der mir in einem fort von seinen weiblichen erobe-
rungen grüner Jugendjahre vorerzählte. eine solche war der eigentliche 
grund meiner gegenwärtigen exkursion, oder vielmehr eine rückeroberung, 
nämlich signora rosina Picco, mit welcher ich im Jahre 1838 zu görz jene 
merkwürdige an komischen und mitunter auch an tragischen szenen reiche 
liaison gehabt hatte, welche dann die trennung von ihrem manne herbey-
führte. ich fand sie nun in varese, wo sie gegenwärtig singt, wie ich höre, 
denn als ich dort war, gab man eine andere oper, in welcher sie nicht auf-
trat, soll sie sich sehr ausgebildet haben, und sie tranchirt überhaupt jetzt 
mehr de la grande dame und hat von ihrem séjour in Paris, Brüssel und 
lissabon profitirt. sie empfing mich avec transport, welches ich Anfangs für 
comödie hielt, wie ich überhaupt immer mißtrauisch gegen die liebesbe-
zeugungen der Weiber zu seyn pflege, und daher eher zu wenig als zu viel 
glaube. nach und nach aber mußte ich wirklich glauben, sowie ich es jetzt 
thue, daß sie, wie sie mich versicherte, mich wirklich geliebt habe und mich 
noch liebe. es sind kleinigkeiten, geringfügige, unmerkliche Attentionen, 
durch welche sich die liebe offenbart, und die die geübteste verstellung 
nicht heucheln kann. ich brachte beynahe den ganzen tag bey ihr zu, von al-
ten Zeiten schwatzend, wobey sie mir hundert kleine détails und geschicht-
chen aus unserer ehemaligen Bekanntschaft wieder ins gedächtnis rief, 
welche mich herzlich lachen machten. Wie schade ist es, daß man nicht alle 
seine Aventures, high crimes und misdemeanours aufschreibt, es käme da 
nach und nach ein ganz passabler roman heraus.
 Also wir liebten uns sehr, so sehr, als man sich nur lieben kann, nämlich 
nicht nur mit Worten, sondern auch in Werken, obwol mir Anfangs ein neidi-
scher fetzen mein glück verwehren zu wollen schien, endlich aber mußte er der 
Allgewalt der liebe weichen. sie geht am 5. dieses monats nach novara, und ich 
versprach ihr, sie dort zu besuchen. ende november kömmt sie dann hierher, 
um ein weiteres engagement zu erwarten. da werde ich dann also zum obligats 
cavalier servante, für welchem glücke mir jetzt schon graut, denn so gut als sie 
mir gefällt, habe ich meine freyheit doch noch lieber und eine unüberwindliche 
Abneigung gegen alle engagements auf lange Zeit hinaus. 
 vorgestern Abends war ein charmanter Ball in varese mit einer unzahl 
theils bekannter, theils unbekannter, aber beynahe lauter hübsche frauen. 
von meinen besseren weiblichen Bekannten traf ich die littas, Borromeis 
etc. Auch die ronzi ist in varese, war aber nicht sang bleu genug, um auf 
den Ball zu kommen. 
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 übrigens regnete es während meiner ganzen exkursion unaufhörlich, und 
somit war mit dem spatzierengehen, corso und mercato nichts. 
 mailand ist leer, langweilig und todt, Alles auf dem lande, das theater 
immer leer, gräfin spaur seit 8–10 tagen krank, die samoyloff auch nicht 
hier, sie war früher durch 10–12 tage hier, während deren ich aber ein ein-
ziges mahl in der loge bey ihr war, mir convenirt ihre jetzige männliche und 
weibliche umgebung nicht recht, und nebstdem ist sie meiner Ansicht nach 
eine frau, die man als curiosum exploitiren kann, welche aber für den ge-
wöhnlichen umgang nicht angenehm ist. 
 etwas, was durch 14 tage mailand beschäftigte und reden machte, war 
die fahnenweihe des regimentes Bakony, dessen oberst Wilhelm taxis, 
eine Prager Bekanntschaft von mir, welche mich an jene kleinen Aprés-soi-
réen bey chotek erinnerte, in denen ich so entsetzlich déplacirt war, darüber 
beynahe zum narren wurde. die ceremonie selbst, welche ich aber bloß en 
badaud mitansah, war sehr schön und feyerlich, um 4 uhr war ein énormes 
diner vor 180 couverts alles in uniform, wozu ich auch geladen war, mit 
einer unzahl toasts und speaches, nachher ungarische und Zigeunertänzer 
im kasernhofe etc. der ganze spaß kostete taxis über 20.000 franken. das 
diner, welches 4 stunden dauerte, spürte ich noch tage lang im magen und 
in allen gliedern.
 seitdem gibt es hier durchreisende Prinzen à foison, dem Prinzen luitpold 
von Bayern zu ehren war eine sehr schöne kirchenparade, die ich noch am 
tage meiner Abfahrt nach varese mit ansah. solche militärische ceremo-
nien verdrehen mir noch immer auf ein Paar stunden den kopf und machen 
es mich bedauern, nicht selbst militair zu seyn. 
 mein Werk liegt fertig vor mir, einige noten und Zusätze, die ich mir nur 
nach und nach verschaffen konnte, nahmen soviel Zeit weg, nun studire ich 
auf die Art, es an den mann zu bringen. 
 letzthin schrieb mir gabrielle in großer eile, ich solle gleich ein neues 
gesuch um Anvancement an sie schicken, da man ihr gesagt hätte, daß jetzt 
ein günstiger Augenblick dafür sey. das that ich denn, obwol ich dessen Aus-
gang mit ziemlicher gleichgültigkeit erwarte, nur wegschicken sollen sie 
mich von mailand nicht, alles übrige ist mir à peu pris indifferent. 
 im Jänner denke ich nach Wien zu gehen, um dort wo nöthig meine ame-
rikanische reise zu praepariren, indessen arbeite ich hier vor. 

[mailand] 10. november
seit gestern bin ich in einem aufgeregten, extraordinairen Zustande und 
mitten unter meinen gewöhnlichen umgebungen wie in einem fremden 
lande und einer neuen lage, zwey Worte werden es erklären. gräfin lot-
tum ist hier, schöner liebenswürdiger, anbethungswürdiger als je, und ganz 
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allein, so daß ich von morgen bis Abend bey ihr bin, und mein kopf geht um. 
sie kommt von mannheim und reist nach florenz, wo sie den Winter zubrin-
gen will, davon hatte sie mich schon vor 10–12 tagen benachrichtigt, jedoch 
erwartete ich sie nicht so bald, gestern früh nun schickte sie mir den lohn-
bedienten, um mich zu holen, und seitdem bin ich mit Ausnahme der nacht 
und des frühen morgens beynahe unaufhörlich bey ihr. 
 ich kann nicht sagen, was ich die frau bewundere, liebe, anbethe, wie sie 
mich berauscht, es liegt ein nimbus von Aristokratin, von high breeding, 
von unendlicher grazie um sie, ich kann an keine andere frau denken, ge-
schweige denn hübsch finden, wenn ich sie ansehe, ich bin ihr gegenüber 
ganz dumm und tölpisch. und ihre conversation, ihr geist, ihre guten delici-
ösen einfälle, die unendliche elegance ihrer geringsten gedanken und ihrer 
Art, diese auszudrücken. kurz, fand ich sie ehmals schön, so finde ich sie 
jetzt göttlich.
 gestern sprachen wir in einem fort von ihr und dem, was sie seit ich sie 
sah, erlebte, sie blieb wirklich den ganzen Winter über in Pisa, aber Brock-
hausen kam nicht, und sie langweilte sich grenzenlos, ihre scheidungs-An-
gelegenheiten wurden immer schlimmer und schlimmer, da ihre ganze fa-
milie wider sie konspirirte, ihr kein geld mehr gab, um sie zur rückkehr zu 
ihrem manne zu zwingen, sie aber hielt aus, verkaufte ihren schmuck und 
lebte durch mehr als 6 monathe von dessen erlös ganz klein in Zürch oder 
eigentlich in dessen nähe und dann in lausanne, bis endlich die ihrigen 
nachgaben, und nun ist ihr verhältniß zu mann und familie vollkommen 
und friedlich geordnet, sie bleibt ihre eigene frau, kann jedoch so bald und 
auf so lange sie will zu ihrem manne zurückkehren, um ihre kinder zu se-
hen, wie sie sie jetzt zu mannheim sah. den ganzen Winter über war sie in 
lausanne bis auf eine excursion incognito nach Paris, wo sie ein rendez-
vous mit Brockhausen hatte und durch 4 Wochen das Zimmer nicht verließ, 
um incognito zu bleiben. im frühjahre ging sie nach kissingen, von da nach 
heidelberg, wo sie eine schwere krankheit machte, und endlich nach mann-
heim. Brockhausen hat sich während der ganzen Zeit sehr schlecht benom-
men, temporisirte immer, kam nie, obwohl sie ihn seit 2 Jahren unaufhörlich 
erwartete, so daß sie ihn bloß in Paris sah, quälte sie auf hunderterley Art, 
durch unschlüssigkeit, Ängstlichkeit vor dem, was die Welt sagen werde, 
als ob dieses seine sache und nicht vielmehr die ihrige gewesen wäre, und 
sprach beständig von den großen opfern, welche er ihr brächte, während sie 
ihm Alles, was nur jemals geopfert wurde, dargebracht hat. kurz er benahm 
sich, wie ich ihn mir dachte, kleinlich, eitel, selbstsüchtig und misérable, 
zudem ahnt sie, daß er der gräfin rechberg in stockholm die cour macht.1 

1 der preußische diplomat Adolf frh. v. Brockhausen war seit 1834 gesandter in stockholm, 
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 nach Allem dem ist ihre leidenschaft zu ihm zu ende, edel und großmü-
tig wie sie ist, sagte sie mir grad noch gestern, sie sey noch bereit zum ver-
geben und vergessen, ich aber sah es, und sagte ihr es: mit der liebe sey es 
rein aus, er war ihrer nicht werth. Aber zu bewundern ist die frau, was sie 
gethan, und wie sie es gethan. 
 sie ist sehr, und zu ihrem vortheile, in ihrem innerlichen geändert, im 
Physischen ist sie es gar nicht, nur daß sie weit besser und gesünder aus-
sieht, vollkommen heiter, ja sogar kindisch, von einer beständigen, unver-
siegbaren heiterkeit, welche mich glücklich macht. kurz ganz so wie ich 
mir eine liebenswürdige, distinguirte frau dachte, aber nie eine sah. da-
bey machte ich große fortschritte, und als wir heute nach tische bis spät 
Abends beym ofen zusammen saßen (gestern waren wir in der oper), da 
brach es denn bey mir los, und ich sagte ihr denn Alles, was sie ohnehin 
längst gemerkt hatte und was mir seit 2 Jahren auf dem herzen lag, sie 
wehrte meine rede durch allerley scherz und Zwischensätze ab, jedoch so, 
daß ich den muth nicht verlor, welchen ich Anfangs wirklich ebenso wenig 
gehabt hatte, als vertrauen auf erfolg. und doch ging es dießmal besser, als 
ich es erwartet habe, und als ich am ende unserer discussion meinen Arm 
um sie schlang, ließ sie es geschehen, lehnte ihre stirne an meine schulter 
und erwiederte meine küsse, wer war glücklicher, wer seliger, als ich, noch 
jetzt befinde ich mich in einer ungewöhnlichen Aufregung und fühle ihre 
lippen und ihren Arm, so hätte ich denn erreicht, was mir Jahre lang als ein 
traum, als ein luftschloß erschien! es kömmt mir noch nicht ganz wahr vor, 
und ich fürchte noch immer, es sey die Aufregung des momentes gewesen, 
und nichts weiter. 
 sie will, daß ich ihr morgen mein tagebuch bringe, welches ich in der 
schweiz vor 2 Jahren geführt, und von dessen existenz ich ihr dummer 
Weise sprach, und sie scheint hierin ihr köpfchen aufsetzen zu wollen, so 
daß es wohl heißen wird, gehorchen, ich habe es so eben angstvoll durch-
gegangen, denn ändern läßt sich darin nichts mehr, und habe es ziemlich 
praesentable gefunden, bis auf einige Ausdrücke, die sie choquiren könnten.

[mailand] 13. november
das glück ist zu ende. der Zauber gebrochen, und ich befinde mich wieder 
auf kalter, nüchterner erde, wie gewöhnt man sich doch so leicht an gu-
tes, und so unendlich schwer an dessen Aufhören. vorgestern, also den tag 
nach meiner mir fast unfreywillig entschlüpften, aber gut aufgenommenen 
declaration, ging ich mit einer gewissen Bangigkeit zu gräfin lottum, weil 

Johann Bernhard graf rechberg seit 1841 legationsrat an der österreichischen gesandt-
schaft in der schwedischen hauptstadt.
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ich noch immer nicht wußte, ob die sonne des vorigen Abends volle geltung 
haben würde oder nur eine Aufwallung des Augenblickes gewesen sey, ein 
Blick auf sie aber reichte hin, um meine Befürchtungen zu verbannen, sie 
kam mir so schön und liebevoll entgegen, daß ich ihr hätte zu füßen sinken 
mögen. und so verging dann der tag in liebe und Wonne, wir fuhren auf 
der eisenbahn nach monza, gingen dort in dem Park spatzieren, setzten uns 
bey der rückkunft hieher in einen omnibus unter eine menge volk, da sie 
zu müde war, den Weg zu fuße zu machen, was uns sehr viel spaß machte, 
und ließen uns in der nähe des hôtels absetzen, aßen dann wie gewöhnlich 
en tête-à-tête und brachten ebenso den Abend zu.
 Wie wenige frauen wären im stande, solch ein 4-tägiges, ununterbroche-
nes tête-à-tête ungestraft auszuhalten! und doch ging uns nie auch nur auf 
einen moment der faden des gespräches aus, und dieß ohne in das fade ge-
schwätz der liebenden zu verfallen, obwol dieses auch zu Zeiten sein recht 
behauptete. Aber wo konnte man auch eine zweyte frau finden, welche, wie 
sie, soviel erfahrung aus der großen Welt, high breeding, guten ton, lebhaf-
tigkeit, geist, Anmuth, caquet und unbefangenheit in sich vereinigte, dabey 
so jugendlich, kindisch und herzlich, daß man sie mit jedem tage lieber ge-
winnt. kurz, ich wiederhole es, sie ist ein engel, und glücklich wäre ich, an 
ihrer seite leben zu können. und wer weiß, was noch geschieht. 
 und ob sie mich wirklich und dauerhaft liebt? für den Augenblick bin ich 
dessen gewiß, denn sie war in ihren demonstrationen beynahe leidenschaft-
lich, obwol sie mir die dernière de ses faveurs trotz meiner Bitten nicht ge-
statten wollte. da ergriff ich denn den letzten Ausweg und appellirte an die 
schwache seite der frauen, an ihre eitelkeit, ich erzählte ihr nämlich, wie 
gräfin Bombelles mir in Bern mit ihrer gewöhnlichen Bosheit beschrieben 
hätte, wie mager und antisinnlich sie gebaut sey, und dieses wirkte, wenig-
stens schrieb ich es zum theile dem zu, denn gestern Abends in Pavia er-
laubte sie mir, sie, wenn ihre kammerjungfer sie entkleidet und verlassen 
haben würde, zu besuchen, aber unglücklicher Weise hatte diese den ver-
dammten einfall, den schlüssel abzuziehen und mit sich zu nehmen, ohne 
daß clotilde den muth gehabt hätte, ihr zu wehren, und so mußte ich denn 
unverrichteter dinge abziehen, und mich auf florenz vertrösten, wo ich ihr 
versprechen mußte, sie diesen Winter zu besuchen. überhaupt geht ihr der 
muth in einem ganz ungewöhnlichen grade ab, nervenschwach, wie sie es 
noch von ihrer letzten krankheit ist, schrack sie bey jedem geräusche zu-
sammen, was uns alle Augenblicke störte, jagte mich alle Abende um 11 uhr 
fort, des Portiers im gasthofe wegen, wollte mir nie den Arm geben, wo es 
menschen gab, etc., worüber wir zwei in Zank und hader lagen. 
 gestern um 2 uhr nachmittag fuhr sie ab trotz meiner versuche, sie noch 
bis heute festzuhalten, da sie das dampfschiff, welches morgen nachmittag 
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genua verläßt, nicht verfehlen mochte, noch wohl konnte. ohnehin hatte 
sie mir zu liebe, und um länger hier bleiben zu können, ihren ganzen rei-
seplan geändert und trotz seekrankheit den Weg zu Wasser gewählt, um 
nach florenz zu kommen, wo ihr onkel sie schon morgen erwartet. dagegen 
bath sie mich, ihr nach Pavia nachzufahren, was ich dann natürlich that, ich 
fuhr gegen 1/2 3 weg und war bald nach ihr in Pavia, wir stiegen beyde in 
der croce Bianca ab, einem misérablen gasthofe, aßen zum letzten male mit 
einander, blieben, wie gewöhnlich, bis 11 uhr beysammen und hofften, uns, 
wie gesagt, später noch zu sehen, aber mein unstern wollte es nicht.
 heute früh war ich dann wieder bey ihr, bis sie, um 8 uhr, abfuhr. ich 
habe ihr versprochen nach florenz zu kommen, und freue mich schon jetzt 
mehr als ich sagen kann darauf. 
 traurig und in einer trübseligen stimmung fuhr ich bald nachher ab, 
nach mailand zurück. unterwegs besah ich mir zur Zerstreuung die wirklich 
magnifique chartreuse, was beynahe 2 stunden wegnahm, und kam gegen 2 
uhr hier an. um 4 uhr ging ich aus dem Bureau ganz tiefsinnig in die Burg, 
da ich gabrielle heute Abends oder morgen erwartete, erfuhr aber zu mei-
ner großen freude, sie sey schon seit mehreren stunden da. Wir hatten uns 
dann soviel zu erzählen, daß mir dieses gleich einige Zerstreuung gewährte, 
ich brachte dann auch den Abend bey ihr zu, wo ich auch gottfried fand, der 
eben so zufällig von lodi hereingekommen war. gabrielle brachte mir Briefe, 
grüße etc. von allen ecken und enden, aus Wien, Böhmen, mähren, neu-
haus, wo sie bey eduard gewesen, und innsbruck von taxis.
 das facit von Allem dem ist, daß ich wieder einen eckel mehr an der 
langweiligen Beschäftigung habe, welche ich wie ein karrengaul verdrossen 
treibe, ich kann es nicht sagen, wie mich diese immer, besonders aber in 
solchen momenten, anwidert. das muß anders werden. gott gebe es, daß ich 
durchbrechen könne. A propos de cela, vergaß ich zu sagen, daß ich schon vor 
einiger Zeit an ritter nach triest schrieb, um mir von ihm eine erschöpfende 
vorstellung der handelsverhältnisse oesterreichs zu Amerika zu erbitten, 
und von ihm bereits eine befriedigende Praeliminar-Antwort erhielt. Wenn 
ich jene bekomme, wird sie mir als material dienen, um in Wien mit einem 
begründeten, durchdachten mémoire Behufs meiner reise in jenen Welttheil 
auftreten zu können. überhaupt bereite ich mich auf diese nach kräften vor, 
wiewohl ihr das incident mit meiner angebeteten clotilde einen ziemlichen 
stoß gegeben haben dürfte. 
 mein Werk ist in den händen des hiesigen Buchhändlers tendler,1 wel-
cher es, und zwar wahrscheinlich bey hofmann und campe in hamburg zum 

1 Zur geschichte der Wiener Buchhandlung und verlag tendler & schäfer, von 1819–1838 
und seit 1846 tendler & co., mit einer mailänder filiale von 1840–1852, siehe carl Junker, 
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druck befördern wird, da er dessen inhalt für zu stark hält, als daß es cotta, 
an den ich Anfangs dachte, annehmen würde, ich habe mich jedoch gegen 
ihn nicht zu dessen Autorschaft bekannt. übrigens meint er, es werde fu-
rore erregen, welch ein Balsam für meine eitelkeit. und die folgen? vogue 
la galère. 

[mailand] 21. november
Jetzt, wo ich ruhiger über mein so plötzlich zur reife gediehenes verhältniß 
zu clotilden nachdenke und über sie selbst, lerne ich die frau erst recht ken-
nen und bewundern. es ist eine wahre leidenschaft, welche ich für sie fühle, 
warum trifft mich das gerade am vorabende des tages, an welchem sich der 
lange geschürzte knoten meines schicksals lösen soll? soll mich selbst das 
glück unglücklich machen? Wie dem aber auch sey, ich lebe jetzt nur in der 
idee, sie in florenz wieder zu sehen und an ihrer seite in meinem glücke zu 
schwelgen, vielleicht vermehrt es meine leidenschaft, daß ich über ihre er-
wiederung doch noch einigermaßen in ungewißheit bin. da regt sich wieder 
mein altes, ewiges mißtrauen und meine innerliche schüchternheit, welche 
es mir immer, und besonders dort, wo ich wahrhaft verliebt bin, als unwahr-
scheinlich erscheinen läßt, wahre volle gegenliebe gefunden zu haben. und 
doch konnte mir wahrhaftig niemand stärkere Beweise von liebe geben als 
meine angebethete clotilde, und doch, jetzt da sie weg ist, überfällt mich ein 
Zweifel, ob es nicht bloße erhitzung des Augenblickes gewesen, welche sie 
in meine Arme führte. ihre kaum entschwundene liebe zu Brockhausen, 
welchen ich nun hasse und verachte, nicht aus eifersucht, sondern weil er 
eine solche frau, eine solche liebe so unwürdig, so jämmerlich klein und 
misérabel behandeln konnte, eine wahre dreckseele. diese liebe schreckt 
und ängstiget mich noch immer mit einer Besorgniß des rückfalls, sie selbst 
schien sich Anfangs, denn später sprachen wir nicht mehr davon, nicht recht 
klar darüber bewußt zu seyn, gibt es doch auf der Welt etwas edleres, als 
sie? sie weinte vor kränkung, als sie mir erzählte, wie er mit ihr, die ihm 
Alles aufgeopfert hat, umgegangen ist, und doch sagte sie, sie glaubte bey-
nahe, wenn er wolle, so würde sie das Alles zwar nicht vergessen, aber ihm 
doch wieder gut werden, es war, gott wolle, daß es nicht mehr so ist, eine 
Art von verrückung, von Wahnsinn, der sie befangen hielt, aber was ist ihr 
herz für ein Juwel! meine liebe zu ihr läßt sich nicht aussprechen, es ist 

 Die Buchhandlung Wilhelm Frick; in: ders., Zum Buchwesen in Österreich. Gesammelte 
schriften (1896–1927), hg. v. murray g. hall (Buchforschung. Beiträge zum Buchwesen in 
österreich 2, Wien 2001) 347–350, und Peter r. frank, Johannes frimmel, Buchwesen in 
Wien 1750–1850. kommentiertes verzeichnis der Buchdrucker, Buchhändler und verleger 
(Buchforschung. Beiträge zum Buchwesen in österreich 4, Wiesbaden 2008) 193–195.
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eine Anbethung, ein kultus. sie schrieb mir neulich von genua, wo sie des 
schlechten Wetters wegen einen tag bleiben mußte, einen Brief voll Zärtlich-
keit und freundschaft, ihre gedanken hätten Alle nur eine richtung, nach 
mir, und seit sie von mir weg sey, bemerke sie erst, wie unentbehrlich ich ihr 
geworden, und trotz dem war mir Alles dieses noch nicht genug, und in die-
sem sinne antwortete ich ihr in einem leidenschaftlichen Briefe, wir wollen 
sehen, wie sie mir darauf antwortet. ich lese oder vielmehr verschlinge jetzt 
die Briefe der Bettina1 und finde viele Ähnlichkeit darin mit meiner gegen-
wärtigen gemüthsverfassung. und doch war ich schon lange nicht so heiter 
und zärtlich, als eben jetzt. die Aussicht auf florenz und auf ein heranna-
hendes dénouement meiner Zustände stimmen mich so. 

[mailand] 26. november
ich befinde mich jetzt in einem Zustande comparativer ruhe und unthätig-
keit, welche mir ordentlich wohl tut nach der beständigen, beynahe ängstli-
chen geschäftigkeit, in der ich nun seit 6 monathen lebte, alle meine Würfel 
sind ausgeworfen, und ich erwarte nun in augenblicklicher muße den mo-
ment, wo es sich zeigen wird, ob ich einen glücklichen oder einen fehlwurf 
gethan. mein Buchhändler tendler & schäfer hier hat an hoffmann und 
campe in hamburg wegen der übernahme meiner schrift geschrieben und 
zweifelt nicht, daß er sie mit freuden annehmen wird. er, tendler, findet 
sie äußerst stark und verletzend, nicht der form, sondern des inhaltes we-
gen, wollte ich aber Wahrheit sagen, so konnte ich dieses nicht umgehen, 
desto schlimmer, daß dem so ist. dagegen glaubt er, sie würde in der politi-
schen Welt fureur machen, ob dieß wahr oder nur schmeicheley ist, wird die 
nahe Zukunft lehren. Alle maßregeln sind getroffen, um den verfasser un-
kenntlich und unerforschlich zu machen, sollte er dennoch aufgespürt wer-
den, nun so werde ich mich mit freuden in ein schicksal ergeben, welches 
nur ehrenhaftes hat, nicht ermangeln kann, mir wenn auch mittelst eines 
schmerzhaften überganges mit einem schlage die lange gewünschte exi-
stenz und Bedeutung zu verschaffen, ja ich muß gestehen, daß eben dieser 
Betrachtung wegen ich jetzt noch nicht recht weiß, ob ich eine entdeckung 
wünsche oder fürchte.
 indessen aber arbeite ich meiner zukünftigen reise nach Amerika vor, 
welche klarer und lebendiger als je zuvor vor meiner seele steht, ich unter-
nehme sie aus den mannigfaltigsten Beweggründen und mit den verschie-
densten ideen, vor allem betrachte ich sie als ein mittel, mich zu retrempi-
ren und aus dem langweiligen und unfruchtbaren einerley meines jetzigen 

1 Bettina v. Arnim, goethes Briefwechsel mit einem kinde. seinem denkmal. 3 Bde. (Berlin 
1835).
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lebens zu erlösen, nebstdem als einen übergang zu einer höheren Bedeut-
samkeit, als ein schritt zur öffentlichkeit. diese reise soll, so hoffe ich, die 
Aufmerksamkeit des Publikums und auch die der regierung auf mich zie-
hen, und mir so den Weg zu dem bahnen, welches ich schon seit so langer 
Zeit erstrebe, ich sehe es immer mehr ein, daß auf meiner gegenwärtigen 
Bahn wohl vielleicht eine nüchterne hausbackene carrière zu erreichen sey, 
aber auf keinen fall eine solche, wie ich sie wünsche und dem misérabeln 
stolze, dereinst gouverneur zu werden, weit vorziehe, und noch viel weniger 
Zufriedenheit mit meiner existenz, und diese ist denn doch die hauptsache. 
daher 

nach Westen o nach Westen hin
Beflügle dich mein kiel!1

ich habe, ohne meinen nahmen zu nennen, an cotta geschrieben und ihm 
die einsendung periodischer correspondenz Artikel und nach meiner heim-
kehr die herausgabe meines reisewerkes versprochen, und erwarte nun, ob 
und welche Anträge er mir dagegen machen wird. von meinem eigenen ver-
mögen werde ich soviel dazu setzen, als ich bey dem zerrütteten Zustande 
desselben thun kann, nach meiner rückkunft werde ich mich dann auf den 
verlassen müssen, der die lilien und sperlinge kleidet, eine magere Aus-
sicht, jedoch haben pecuniäre rücksichten mich nie aufgehalten. habe ich 
dann soviel ich brauche beysammen, so kann ich mit voller freyheit in Wien 
auftreten, Pässe und empfehlungen begehren, mein bereits halb ausgedach-
tes mémoire über Zweck und Absichten meiner reise, wozu mir zum theile 
heinrich ritter’s Ausarbeitung, welche ich in luzern zu erhalten hoffe, die 
materialien liefern wird, gehörigen ortes übergeben und in folge dessen da-
hin wirken, Aufträge und vielleicht sogar eine unterstützung von der regie-
rung zu erhalten. dieses sind meine ideen. 
 um nun mich soviel als möglich vorzubereiten und die Art von Prüfung, 
welche man mich zu Wien vielleicht wird bestehen lassen, mit erfolg zu 
bestehen, lese ich nun so viele auf Amerika und jene hauptgegenstände 
meiner reise, das Pönitentiensystem in Pennsylvania, die kommerziellen 
verbindungen, das Auswanderungswesen etc., bezügliche Werke, als ich 
auftreiben kann. leider ist die Bibliothek der Brera nicht so reich darin, als 
ich hoffte, und nebstdem das unangenehme eines großen gemeinsamen le-
sesaales mit harten sesseln etc. 
 Auf jeden fall aber gehe ich früher und zwar, wie ich hoffe, Anfangs Jän-
ner nach florenz zu meiner geliebten, herrlichen lottum, und will, ehe ich in 

1 Aus der Ballade columbus von marie louise Brachmann.
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die neue Welt ziehe, die süßigkeiten, welche mir die alte biethet, mit freude 
und dankbarkeit genießen. dann – geht es nach Wien, und von da, wenn 
nicht Alles hinderlich ist, im frühjahr über england nach Amerika. 
 hier gibt es sonst nichts neues, als daß ich in diesen tagen meine schöne 
signora rosina Picco hier erwarte, welche mich mit Briefen und mit liebe 
bombardirt, und für die ich eben eine Wohnung gefunden habe, in welcher 
ich mit ihr für die Zeit meines noch übrigen hierseins, denn sie ist hier, um 
auf ein engagement zu warten, so ziemlich wie mann und frau, oder eigent-
lich wie entreteneur und entretenue zu leben gedenke. der hof ist nun hier, 
und ich habe diese tage über eine unzahl erzherzoglicher visiten gemacht, 
derer ich nun, gott sey gedankt, los bin. sonst lebe ich ziemlich einförmig, 
jedoch seit lange nicht so angenehm und selbstzufrieden, als eben jetzt. das 
heran nahende dénouement meiner Zustände, die Aussicht auf florenz etc. 
sind deren ursache, ich bin viel und gerne bey gabrielle, da kann ich mich 
nach gefallen ausschwätzen, sie versteht mich und nimmt theil an Allem, 
sonst sind spaurs, orsini, terzi, eine ganz charmante gräfin oldofredi, 
fürstin vidoni etc. die cotterie, in der ich mich am meisten, jedoch auch da 
ziemlich kalt und gleichgültig bewege. 

[mailand] 8. dezember
der lion des tages ist gegenwärtig der berühmte thalberg, welcher dieser 
tage im theater ein glänzendes konzert gab, und den ich auch sonst, bey 
spaur etc., hörte. neipperg ist wieder wie gewöhnlich enthusiast und tag 
und nacht mit und bey ihm. 
 Außerdem gibt es nichts neues, noch sonst eine veränderung in oder au-
ßer mir. von hoffmann erwarte ich noch immer eine Antwort,1 ebenso von 
cotta und heinrich ritter. Anfangs Jänner denke ich nach florenz zu gehen, 
dort 14 tage in der nähe meiner gräfin lottum, mit der ich in lebhafter cor-
respondenz stehe, zuzubringen, und dann nach Wien zu reisen, wo sich dann 
meine reisepläne auskochen werden. Zu meiner frühern idee in dieser hin-
sicht ist nun noch eine andere hinzugekommen, nämlich dahin zu trachten, 
von den regierungen des deutschen Zollvereines Aufträge hinsichtlich der 
erforschung und regulirung des Auswanderungswesens nach Amerika zu 
erhalten, jährlich wandern nähmlich tausende von menschen aus dem Zoll-
vereinsgebiethe aus, ohne daß bisher für ihre Aufnahme, unterkunft und 
für die erhaltung einer für beyde theile gleich wünschenswerten verbin-
dung derselben mit dem vaterlande von den betreffenden regierungen ir-
gend eine fürsorge getroffen worden wäre, worüber sich die öffentliche mei-
nung in deutschland nach und nach kräftig auszusprechen beginnt. hierbey 

1 gemeint ist Julius campe, der chef des hamburger verlagshauses hoffmann & campe.
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könnte mir vielleicht mein verhältniß zu lerchenfeld in Wien von nutzen 
seyn. 
 rosine Picco ist seit den letzten tagen november hier, that Anfangs ent-
setzlich verliebt und glaubte, ich müsse den ganzen tag bey ihr stecken, ich 
aber zog mich meisterhaft aus der schlinge, ohne eine scene, ohne explika-
tion setzte ich mich auf den fuß, ganze tage lang auszubleiben, ohne mich 
denn auch nur zu entschuldigen oder einen vorwand anzugeben, sondern die-
ses ganz natürlich und als ob es sich von selbst verstünde findend, sie mag 
sich innerlich darüber ganz entsetzlich geärgert haben und wollte es auch 
Anfangs zeigen, was ich aber nicht zu bemerken schien, und nun habe ich das 
spiel gewonnen und gehe nur so oft, als es mir gerade ansteht, hin, dann aber 
thue ich mit ihr Alles das, was ich wünsche, das ist denn sehr bequem, denn 
sie ist wirklich hübsch und ganz besonders feurigen temperaments. 
 dieser tage erhielt ich einen Brief von Auguste [horrocks], worin sie 
mir nichts geringeres schreibt, als ihre Absicht, nächstens auf den conti-
nent und zwar wohin? gerade nach florenz zu kommen. die camerata hat 
nämlich sie und clara eingeladen, den Winter bey ihr zuzubringen, welches 
dann entweder in florenz oder auf dem lande bey görz geschehen würde. 
das wird nun für mich eine schöne Bescherung. von florenz muß ich sie 
um jeden Preis abzureden trachten, denn da käme ich zwischen zwey feuer, 
was höchlich unbequem wäre, überhaupt wäre mir lieber, sie bliebe daheim, 
denn ich habe weder Zeit noch lust, ihretwegen nochmals die Welt zu durch-
streifen, mehr als ich es ohnehin mit nächstem werde thun müssen, und 
meine Pläne sind nun eben so festgesetzt und ineinandergreifend, daß ich 
ihr auch keine Woche widmen könnte, auf der andern seite aber möchte ich 
ihr um jeden Preis den schmerz ersparen, mich so erkaltet zu finden, da 
dieses für sie ganz gewiß ein donnerschlag wäre. ich muß daher auf einen 
Ausweg sinnen. 
 im übrigen geht das leben seinen gewohnten gang, soiréen, diners die 
fülle. die mailänder damen scheinen sich nach und nach zu apprivoisi-
ren, im salon spaur finden sich davon immer mehr ein, und zwar stufen-
weise solche, die bisher für sehr exclusiv passirten, auch orsini, wie sehr die 
mauvaises langues auch über sie losziehen und spotten, trägt manches zum 
Amalgamiren der deutschen und italienischen société bey. darüber ärgern 
sich dann die hiesigen lions und seynwollenden conspirateurs und politi-
sche sektirer, sie bondiren und schmollen in ihrem club, welchen sie vor 
wenig monathen als ein ziemlich lächerliches und armseliges Zerrbild der 
londoner und Pariserklubs gestiftet haben, wobey ihnen die regierung zu 
ihrem großen disappointement durchaus nichts in den Weg legte, und zu 
welchem sie, was ziemlich unhöflich ist, niemanden von uns deutschen als 
theilnehmer aufforderten.
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[mailand] 19. dezember
Je näher ich der entscheidung rücke, desto mehr scheinen sich hindernisse 
und unannehmlichkeiten aufthürmen zu wollen, um mir diese letzten mo-
mente zu verleiden und mich mit einer wahren sehnsucht auf den Augen-
blick der erlösung harren zu machen. erstlich habe ich noch immer keine 
der Antworten erhalten, auf welche ich mit solcher ungeduld warte, weder 
von cotta, dessen erklärung über meine Anträge für die Ausführung, we-
nigstens für die unmittelbare Ausführung meiner reiseprojekte von so ent-
scheidender Wichtigkeit sind, noch von ritter, dessen Ausarbeitung über die 
handelsverhältnisse triests und oesterreichs zu Amerika ich ebenfalls un-
umgänglich nöthig habe, um in Wien mit vollkommener sachkenntniß auf-
zutreten. Auch von hoffmann und campe ist noch keine Antwort da, und da 
möchte ich vor meiner Abreise von hier wenigstens [über] den hauptpunkt, 
nämlich ob er das Werk zum drucke nimmt oder nicht, im reinen seyn, da 
sich derley kitzliche geschäfte brieflich schwer verhandeln lassen. diese un-
gewißheit ist ein höchst unangenehmer Zustand und fängt mir an, mit jedem 
tage lästiger zu werden. Besonders contrariirt mich cottas stillschweigen, 
geht er auf meinen Antrag nicht ein, so weiß ich wirklich nicht, wie ich es 
anfangen werde, um meinen reiseplan auszuführen, denn mir fehlt der ner-
vus rerum, geld oder wenigstens das hinreichende geld, und finde ich dieses 
nicht bey cotta, so ist mein vornehmster hoffnungsanker beym teufel, denn 
auf die munificenz der österreichischen regierung vertraue ich wenig, und 
auch von den regierungen des deutschen Zollvereines, an welche ich mich 
in Wien durch lerchenfeld etc. zu wenden denke, erwarte ich nicht sehr 
viel, wenigstens in pecuniairer hinsicht, und diese ist gerade jetzt für mich 
die entscheidende. daß ich aber meinen Plan ganz fahren lassen sollte, das 
könnte ich nun und nimmer mehr über mein herz bringen, ich habe mich 
damit so familiarisirt, und er ist mir nach und nach so lieb und unentbehr-
lich geworden, daß ich wirklich nicht weiß, wie ich es ertragen würde, ihn 
ganz aufgeben zu müssen. 
 Zu diesen Betrachtungen gesellen sich eine menge kleiner vexationen, 
die aber darum nicht minder dazu beytragen, einen zu verstimmen, die Per-
plexität meines Banquiers, welcher mir nun ganz unerwarteterweise vom 
kommenden Jahre an meinen credit nicht erneuern kann oder will, so daß 
ich schleunige Anstalten treffen mußte, nur um meine vorhabende Wiener-
reise antreten zu können, deren resultaten ich erst noch entgegen sehe, 
endlich eine menge unangenehmer ermahnungen und eröffnungen, welche 
mir jetzt bey gelegenheit meines langweiligen gesuches um eine noch lang-
weiligere gubernialsecretairs-stelle, das ich, ich weiß selbst nicht warum, 
auf den rath Anderer eingebracht habe, von allen seiten zukommen. der 
erzherzog rainer meint, ich säße zu wenig im Bureau, der erzherzog lud-
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wig sagt, ich gäbe zu viel geld aus, und was noch andere leute meinen und 
sagen, das wird mir Alles getreulich gemeldet, und ich ärgere mich oft selbst 
darüber, daß mich Alles dieses verstimmt, aber es ist denn doch so, und 
da sehe ich denn immer mehr ein, daß ich für unser spießbürgerliches bu-
reaukratisches leben unter den Anforderungen, welche man dabey an uns 
macht, ein und für Alle mahl nicht tauge, und daher jede mühe verloren ist, 
in demselben zu bleiben. niemand soll gegen seine natur anstreben. Wäre 
ich nur unabhängiger durch mein vermögen gestellt, ich wüßte wohl, was 
ich thäte. 
 und damit recht viel unangenehmes in eine möglichst kurze spanne Zeit 
sich zusammendränge, hat mir auch clotilde lottum von florenz geschrie-
ben, ihr Plan und Wunsch, sich eine abgesonderte unbewachte Wohnung zu 
nehmen, sey zu Wasser geworden, indem ihr onkel ihr eine bey und neben 
sich arrangirt hätte, in einer Art, daß sie sie nicht wohl habe ausschlagen 
können, und nun sey sie von kellnern und kammerdienern umlagert, daß es 
ein gräuel sey. ich antwortete ihr dar[auf], proponirte ihr verschiedene Aus-
wege und mittel, um uns, wenn ich nach florenz käme, ungestört zu sehen, 
und fragte sie zugleich ganz aufrichtig, ob sie unter diesen umständen wün-
sche, daß ich nach florenz komme oder nicht, ich erwarte nun ihre Antwort, 
und so ist selbst diese fahrt, von der ich mir so viel vergnügen versprach, 
nun in frage gestellt. 
 Auguste [horrocks] habe ich geschrieben, ihr den stand meiner Aussich-
ten mitgetheilt, ihr gesagt, daß ich sie weder in florenz noch in friaul noch 
sonst wo viel würde sehen können, vu la position exceptionelle et donteuse 
de la comtesse camerata, bey der sie leben würde, vis-à-vis de notre gou-
vernement, daß mein erscheinen in england im kommenden frühling zwar 
nicht ganz gewiß, jedoch wahrscheinlich sey, daß aber falls die camerata sie 
nicht nur auf ein Paar monathe zu sich nehmen, sondern ihr ein sort machen 
wollte, ich sie bäthe, es dennoch anzunehmen, indem dieses ihr durch ihre 
jetzige keinesweges beneidenswerthe ökonomische lage doppelt ernstlich 
gebothen sey. so habe ich mich, wie ich glaube, auf die beste und gescheidte-
ste Art aus der Affaire gezogen. 
 das gesellige leben hier in mailand fängt nach und nach an lebhafter zu 
werden, wir machen merklich Brèche dans la parti populaire zum großen 
verdrusse einiger ultra-katzelmacher, deren es aber immer wenigere gibt. 
letzthin machte ich eine glorieuse entrée im salon der gräfin somaglia, die 
sehr hübsche soiréen gibt und bisher immer äußerst viel auf die sogenannte 
aria Pura, d.h. entfernung aller deutschen, hielt, freylich bin ich, außer dem 
erzherzoge carl ferdinand, bisher der einzige deutsche in jenem Paradies, 
von damen bloß die spaur’s und die drey hofdamen, es amusirte mich sehr 
letzthin, als ich mit gabrielle eintrat, die frappirten gesichter jener wenigen 
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ultras, als trintzi, Battaglia, Pio etc., zu bemerken. erzherzog carl ist über-
all zu sehen, macht aber keinen großen effekt bey den hiesigen damen, was 
mich zum theile wundert, da er wirklich abgesehen von seinem range äu-
ßerst comme il faut, élégant und liebenswürdig aussieht, ich bin sehr gut mit 
ihm. gestern sprach ich lange mit Berchtold, er will das kind seiner frau, 
und tiesenhausen’s wenigstens sagt man es, nicht für das seine erkennen 
und sitzt trotz dem den ganzen tag bey ihr, geht mit ihr ins theater und 
spatzieren etc. es gibt dinge auf der Welt, die unbegreiflich sind.1 

[mailand] 27. dezember
ich habe meine reiseprojekte in etwas geändert, denke vorläufig und zwar 
Anfangs Jänner bloß auf 14 tage nach florenz zu gehen, von da hieher zu-
rück zu kommen und dann erst gegen mitte februar nach Wien zu reisen. 
dieses convenirt mir aus mehreren rücksichten besser. hauptsächlich deß-
wegen, weil ich sowol von cotta und ritter, als von hofmann und campe 
noch immer keine Antwort habe und doch vor meiner Abreise nach Wien 
in beyden diesen hinsichten im klaren seyn möchte und muß. gräfin lot-
tum schrieb mir vorgestern, sie erwarte mich auf jeden fall, und ich solle 
in demselben hôtel absteigen, wo sie wohnt, gar so strenge bewacht sey sie 
übrigens nicht. dagegen höre ich nun, Brockhausen sey als gesandter nach 
neapel bestimmt. da wäre es wohl möglich, daß wir uns in florenz träfen, 
das würde einen hauptspaß geben. indessen préparire ich mich nach mög-
lichkeit auf meine große reise und lese humboldts riesenwerk mit gedul-
diger ergebung,2 nur cotta’s stillschweigen beunruhigt mich, denn von da 
erwarte ich das hauptmoment meiner reise. 
 gestern wurde die scala eröffnet, wie gewöhnlich große spannung und 
Wichtigthuerey, und wie gewöhnlich an diesem tage ein fiasco, welcher sich 
übrigens heute in einen gemäßigten und wahrscheinlich nach und nach in ei-
nen entschiedenen Beyfall umwandeln dürfte, die oper, eigens von donizetti 
geschrieben, heißt maria Padilla, darin singen dlle löwe und Abbadia, ron-
coni und donzelli, die Ballette sind elend und heißen l’ultimo imperatore del 
messico, und un sogno della china. somit sind die soirées etc. aus, worüber 
ich nicht böse bin, da sie au bout du compte alle ziemlich langweilig waren. 
die frauen sind hier hübsch und élégant, das sind aber auch ihre einzigen 

1 nach den einschlägigen genealogien der familie Berchtold dürfte es sich um den 1842 
(genaue geburtsdaten sind nicht angegeben) geborenen sohn stephan handeln. Am 
29.10.1842 nennt Andrian explizit tiesenhausen als vater, jedoch den vornamen mit Pi-
erre.

2 Alexander von humboldts Arbeiten über seine Amerikareise erschienen von 1805–1834 in 
Paris unter dem gesamttitel voyage aux régions équinoxiales du nouveau continent fait 
en 1799, 1800, 1801,1802, 1803 et 1804 par Al. de humboldt et A. Bonpland.
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vorzüge, denn sie haben gar keine conversation und Weltbildung, fühlen 
sich hors de leur assiette, so wie sich ihnen Jemand nähert, der nicht ih-
ren mailändischen Waldgesang mit ihnen singen kann, mit einigen wenigen 
Ausnahmen, versteht sich. im übrigen gibt es diners etc. die fülle, und man 
verspricht sich einen animirten Winter, was mir aber ziemlich gleichgültig 
ist.

[mailand] 6. Jänner 1842 
heute früh, so war mein Plan bis vor wenigen tagen, sollte ich nach florenz 
abreisen. clotilde lottum hatte ich bereits davon in kenntniß gesetzt, und 
morgen Abends wäre ich daselbst eingetroffen, nun fügte es sich aber, daß 
mein in Wien eingebrachtes Avancementsgesuch gerade in diesen tagen hie-
her an den erzherzog kam, und da wollte ich dann nicht gerade jetzt in dem 
entscheidenden Augenblicke, da er, von dessen votum Alles abhängt, und 
der mir eben günstig gestimmt war, eine reise unternehmen, für welche ich 
wenigstens nach seinen bureaukratisch strengen und ziemlich engherzigen 
Ansichten keinen hinreichenden grund anzuführen vermocht hätte, oder ei-
gentlich, ich wollte es dennoch thun und hätte es auch gethan, wich aber 
endlich den Bitten und Zureden gabrielle’s, und so schrieb ich denn, nach 
langer und peinlicher unschlüssigkeit, an gräfin lottum (vorgestern), um 
ihr zu melden, daß ich unausweichlicher umstände halber meine reise bis 
14 . oder 15. aufschieben müßte, wenn sie nämlich bis dahin noch in florenz 
ist, worüber ich erst noch ihre Antwort erwarte, denn neulich schrieb sie 
mir, sie ginge bald nach rom, was aber dieses bald bedeutet, soll ich noch 
erfahren, hoffe aber zuversichtlich, sie noch in florenz zu sehen. es hat mich 
viel gekostet, diese reise aufzuschieben, aber Jedermann hat seine schwa-
chen spießbürgerlichen momente, in denen der gedanke an die fleischtöpfe 
Aegyptens sich mit gewalt geltend macht. 
 das infame schneewetter, welches uns seit einigen tagen über den hals 
gekommen ist, bestärkte mich übrigens in meiner entschließung und tröstet 
mich einigermaßen. 
 cotta hat endlich geantwortet, meinen ersten Brief erhielt er nicht, sollte 
er etwa in unrechte officielle hände gekommen seyn? meinetwegen, es stand 
nichts Antigouvernementales darinnen, übrigens kann ich es nicht glau-
ben, wenigstens nicht, daß dieses die ursache seines verlustes sey. cotta 
sagt, correspondenzartikel sowol als reisewerk würde er mit vergnügen 
annehmen, die angedeutete tendenz Beyder sage ihm vollkommen zu, und 
er werde ein honorar dafür zahlen wie wohl kein anderer verleger, jedoch 
könne er keine Zahlungen im voraus leisten. somit kann ich auf diese ein-
nahmequelle zur unternehmung meiner reise nicht rechnen, doch ver-
liere ich deßhalb den muth nicht und sinne um so eifriger auf anderweitige 
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ressourcen, was ich brauche, sind 40–50.000 franken aus fremder hand, 
schlägt jeder andere Ausweg fehl, so tentire ich dann doch den einer unter-
stützung von seite unserer regierung und des Zollvereins. möglichkeit des 
gelingens ist da, besonders bey meinen verbindungen, und im schlimmsten 
falle mache ich mich bemerkbar und ziehe die Aufmerksamkeit der mächti-
gen auf mich. Zudem scheint unsere regierung wenigstens in finanzsachen 
gerade jetzt eine energischere aufgeklärtere Bahn einschlagen zu wollen, Be-
weis dessen die neue organisation der Bank, die übernahme unserer kolos-
salen eisenbahnentwürfe auf staatskosten, welche gerade gegenwärtig alle 
geister beschäftigt, und endlich der bevorstehende Anschluß an den deut-
schen Zollverein, welcher immer wahrscheinlicher und öffentlicher bespro-
chen wird. 
 im übrigen gibt es nichts interessantes, der fasching scheint lebhaft wer-
den zu wollen, den letzten Jahrestag brachte ich bey spaur zu, wo es eine 
Art von thé dansant gab, etc.

florenz 17. Jänner Abends
da bin ich denn endlich. freytag den 14. früh erhielt ich von gräfin lottum 
eine Antwort auf meinen letzten Brief, sie schreibt mir, sie erwarte mich 
bestimmt und würde nicht vor ende Jänner florenz verlassen. ich machte 
dann meine Arrangements mit spaur, hardegg für den vicekönig etc., wel-
che mir jetzt durch doppelte rücksichten gebothen waren, da mein gesuch 
um Beförderung gerade jetzt im besten gange und von meinem delegaten 
günstig einbegleitet bei spaur liegt, und fuhr samstag nach mitternacht von 
mailand ab durch eine ungeheuere, unabsehbare schneefläche, denn es war 
gerade am tage vorher sehr viel frischer schnee gefallen, welcher erst ein 
paar stunden vor florenz aufhörte, und bey einem unfreundlichen, trüben 
thauwetter, frühstückte sonntag morgen in Piacenza, speiste in Parma und 
fuhr überhaupt, ohne mich nur irgendwo aufzuhalten, bis hieher, wo ich ge-
gen 9 uhr Abends ankam. so weit es die abscheulichen grundlosen straßen 
erlauben konnten, fuhr ich ziemlich gut, namentlich der übergang der Ap-
peninnen heute früh war schwierig und unangenehm wegen der ungeheuren 
menge frisch gefallenen schnees. Abentheuer gab es gar keine, ausgenom-
men zahllose Plackereyen oder vielmehr Betteleyen mit Pässen, mauthen 
und Polizey an allen stadtthoren und ländergränzen, ich verwünschte 
hundertmal alle die kleinen ländchen und ihre fürstchen, welche zu nichts 
Anderem geschaffen sind, als die reisenden mit unendlicher Wichtigkeit zu 
tode zu plagen, dann die ewigen Zankereyen mit den Postmeistern wegen 
der Anzahl der Pferde etc. kurz so angenehm der Aufenthalt in italien ist, so 
unangenehm ist das reisen, dabey amusirte mich aber die beständige Wuth 
meines Jägers über die ewigen Betteleyen und Prellereyen, an der päbstli-
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chen grenze wollten sie ihn nicht einlassen, weil er nicht auf meinem Passe 
stand, und ich mußte dann zur Beseitigung aller Anstände in Bologna um 
3 uhr morgens selbst auf die Polizey gehen, die Beamten aus dem schlafe 
trommeln und meinen Paß vidiren lassen. kaum hatte ich aber den rücken 
der Appeninen überstiegen und das herrliche Arnothal vor mir, da war al-
les ungemach vergessen, und gleich als wollte mich der himmel belohnen, 
klärte sich das Wetter mit einem male auf, und ich bekam den herrlichsten 
tag. 
 Als ich aber hier ankam, erwartete mich eine neue déconfiture, im hôtel 
d’italie, wo ich vorfuhr und wo clotilde lottum wohnt, war kein Platz mehr 
da, und so fuhr ich nach dem hôtel del nord, wo ich dieselben Zimmer wie-
der einnahm, die ich im vorigen Jahre mit tiesenhausen bewohnt hatte. 
meine Absicht war gewesen, mich noch anzukleiden und ins theater zu ge-
hen, in der hoffnung dort Jemanden meiner Bekannten zu finden, da ich 
aber hörte, daß heute Abends Ball beym englischen gesandten sey, so blieb 
ich ruhig zu hause. 
 so gott will, stehen mir nun einige angenehme tage bevor in mehr als ei-
ner hinsicht, schade, daß ich am 1. schon wieder in mailand seyn muß, und 
schade auch, daß ich mit c. nicht unter einem dache wohne, so sind nun alle 
meine schritte und Besuche bei ihr viel bemerkbarer und gefährdeter, was 
ist das doch fatal! 
 in mailand hatte sich in den letzten tagen wenig interessantes zuge-
tragen, es gab einige Bälle bey hofe und sonst diners etc. den Abend vor 
meiner improvisirten Abreise brachte ich in einer soirée bey einer Baroninn 
Bender zu, in welche ich so ziemlich wie Pontius ins credo kam.
 hofmann1 hat geantwortet und sich, nach vorläufiger einsicht und Be-
stimmung des honorars, zur übernahme bereit erklärt. das manuskript 
dürfte nun wohl schon in seinen händen seyn, das honorar zu bestimmen, 
bleibt ihm ganz überlassen, so lautete die Antwort. 
 Wegen meines reiseprojektes nichts neues und auch immer die ungewiß-
heit wegen Aufbringung der nöthigen geldsummen, auf jeden fall gehe ich 
ende februar nach Wien, um das mögliche zu versuchen, und sollte es dann 
doch aufgeschoben werden müssen, so will ich mir die frist zum studieren 
auf die reise, vorzüglich aber dazu zu nutzen machen, mir einen nahmen zu 
erwerben, der mir bey verwirklichung meines Planes behülflich sein soll. 

[florenz] 18. Jänner
heute früh schickte ich clotilde lottum ein Billett, um sie zu fragen, wann 
sie mich empfangen wollte, und ging, nachdem ich ihre Antwort erhalten, 

1 tatsächlich Julius campe, der chef des hamburger verlagshauses hoffmann & campe.
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um 11 uhr hin, sie empfing mich mit einer Zärtlichkeit, welche meine hoff-
nungen übertraf, und da verplauderte ich dann, glücklich und selig, volle 
drey stunden, und säße noch dort, hätte ich nicht fort müssen, und mach-
ten unsere Arrangements wegen unseres Zusammenseyns und Benehmens 
in diesen nächsten tagen, und auf ihre Bitte richtete ich es so ein, daß ich 
morgen doch im hôtel d’italie, und zwar dicht neben ihr wohnen werde, da 
werde ich dann Abends spät, nach vollbrachter tagesarbeit, meine têtes-à-
têtes mit ihr haben, was wird das schön seyn, ich wollte schon heute übersie-
deln, aber es war durchaus nicht möglich. dann erzählte sie mir von ihrem 
leben in florenz, ihrer gesellschaft, und instruirte mich, wo ich mich vor-
stellen lassen und wo ich hingehen sollte, um mit ihr zusammen zu treffen, 
kurz sie war anbetungswürdig und weit offener und unzurückhaltender in 
ihren demonstrationen als in mailand. 
 Als ich endlich fort mußte, besuchte ich eine unzahl gute Bekannte. Put-
bus, den ich sehr gealtert fand, mutter und tochter uechtritz, welche mit 
Wasa hier sind, und bey denen ich montenegro fand, der gestern en courier 
von Wien gekommen war, fürst metternich hatte, um ihn während des er-
sten eclats seines duells mit felix lichnowsky zu entfernen,1 ihm die Propo-
sition gemacht, wohin er als courier abgehen wolle, und er wählte florenz, 
er trägt, ich weiß nicht mit welchem rechte, den Arm in der schlinge, weiter 
sah ich die thurns, metzburg, orloffs etc., welche mich bey tische behiel-
ten, wo außer mir noch ein marquis malaspina aus Pisa und zwey russische 
maler waren, welche nur russisch sprachen und uns 4000 skizzen aus dem 
kaukasus zum Besten gaben, meminisse horret. 
 morgen speise ich wieder dort, mit lottum’s. 
 darauf ging ich in die Pergola, wo man die huguenotten gibt, ziemlich 
langweilig, ich saß lange bey clotilde in der loge ganz steif und fremd, da es 
immer eine menge Besuche gab, daher dédommagirte ich gegen das ende, 
ging ins Parterre hinab und bobottirte weidlich mit ihr, was mich amusirte, 
obwohl es sonst nicht mein genre ist.
 hier gibt es dieß Jahr wieder wie gewöhnlich eine cohue von fremden, je-
doch wie es scheint, nicht viel marquantes, eine unzahl vulgaire engländer, 
wenig russen, ziemlich viel franzosen und deutsche. Alles spricht von dem 
gestrigen kostümirten Balle bei lady holland, man verspricht einen zwey-

1 Bei einem duell zwischen dem vertreter des spanischen thronprätendenten don carlos, 
Joaquin montenegro, und fürst felix lichnowsky, der während des karlistenkriegs von 
1837–1839 generaladjutant von don carlos war, wurde lichnowsky schwer verletzt. mon-
tenegro war nach friedrich uhl (Aus meinem leben, Wien 1908, 95) ein regelmäßiger Be-
sucher des salons des fürsten metternich: „der absonderliche chevalier montenegro, […] 
ein kleiner, schwarzer, eleganter mann, der mit einer Art von Wildheit viel distinktion 
verband.“
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ten, sonst gibt es wenig große Bälle, dagegen viel Abende, an denen bald 
dieser bald jener empfängt, so die orloff’s, lobanoff, mourawieff, etc. Auch 
rom soll heuer zwar sehr besucht, jedoch wenig animirt seyn, es gibt große 
spaltungen in der gesellschaft, unter andern eine heftige Brouillerie zwi-
schen lützow und doria Pamphili. dagegen ist neapel sehr brillant, und so 
auch nizza. 

[florenz] 20. Jänner vormittags 
gestern gegen mittag zog ich endlich ins hôtel d’italie, wo ich, jedoch nur 
einstweilen und bis ein kleineres ganz in der nähe der gräfin lottum leer 
wird, ein wahrhaft königliches Appartement bewohne, mit einem salon, in 
welchem ich ganz florenz tanzen lassen könnte. 
 ich hätte gerne gegen mittag ein tête-à-tête mit meiner geliebten clotilde 
gehabt, weil ich manches mit ihr zu besprechen hatte, erstlich wegen unse-
rer verabredeten rendezvous am Abende, dann hatte ich ihr zu erklären, 
weßhalb ich nicht schon am tage vorher hatte einziehen können und daher 
unser erstes rendezvous zu Wasser wurde etc. sie lag aber noch im Bette 
und schickte mich fort. 
 Ziemlich ärgerlich darüber wanderte ich in den Palazzo Pitti, wo ich resi 
thurn besuchte, die da eine sainte famille von Andrea del sarti kopiert, es 
war da ihre mutter, ein junger russe froloff, der resi die cour zu machen 
schien, und mehrere andere herrn. nach 1 uhr ging ich wieder zu lottum, 
wo ich mehrere herrn fand und daher kein unbewachtes Wort mit ihr re-
den konnte. Abermals ein grund zur üblen laune für mich, überhaupt ist es 
nicht so leicht als man glaubt, vor der Welt sein näheres verhältniß zu einer 
frau, welcher viel die cour gemacht wird, wie es hier der fall ist, zu verber-
gen und bloß die rolle eines gewöhnlichen Besuchers zu spielen, besonders 
da die frauen ihrerseits in diesem spiele eine wahre meisterschaft besit-
zen, die einen zur verzweiflung bringen möchte, auch mir wird meine rolle 
manchmal wirklich sauer. später besuchte ich graf reviczky, welcher an 
der gicht leidend auf dem sopha lag, ich fand bey ihm Anfangs ferdinand 
egger aus klagenfurt, seine frau traf ich nicht, ich hätte gestern Abends 
bey thurn thee trinken sollen, wo auch gräfin reviczky seyn sollte, aber 
lottum, die sie nicht leiden mag, verboth mir kurzweg, dahin zu gehen, und 
ich brachte ihr dieses opfer um so lieber, als ich die Person selbst durchaus 
nicht liebe mit ihren zahllosen Affectationen und minauderieen, welche ganz 
de mauvaise compagnie sind.
 dann hatten wir ein sehr angenehmes diner bey orloff: clotilde lottum, 
Putbus, die meyendorfs, ein marquis de colbert, und sein schwager mr. de 
chabrittant, ich wußte es so einzurichten, daß ich neben lottum zu sitzen 
kam, und da wurde dann stoßweise, so oft gerade niemand aufhorchte, ein 
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rendezvous für den Abend verabredet. da war dann gleich alle üble laune 
weg. nach tische schwätzten wir noch lange, frau von meyendorff ist eine 
außerordentlich angenehme und geistreiche frau und sah gestern ganz be-
sonders gut aus. in der Pergola fand ich sie dann wieder, ging aber schon 
nach 11 uhr nach hause, um die rückkunft clotilde’s, welche noch in eine 
soirée zu mourawieff gefahren war, abzuwarten. Aber dummer Weise, und 
da ich mit den vorschriften des hauses noch nicht bekannt war, verpaßte ich 
ihre Ankunft und machte dann in meiner Besorgniß, von Jemandem gesehen 
zu werden, was sie desperat gemacht hätte, zwey verunglückte expeditio-
nen nach ihrer thüre, immer in der ungewißheit, ob sie schon zu hause sey 
oder nicht, endlich gelang die dritte, nachdem ich mir beynahe in der dun-
kelheit die nase zerschlagen hätte. sie hatte schon seit mehr als einer hal-
ben stunde auf mich gewartet und zankte mich ganz entsetzlich aus. Zwey 
stunden vergingen mir wie zwey minuten, und ich ging wie immer verliebter 
weg, als ich gekommen, es war nach 2 uhr, die frau ist ein wahrer engel. 

[florenz] 21. Jänner
gestern früh 1 uhr ging ich zu clotilde, da sie aber gerade toilette machte, 
wollte ich nicht warten, sondern ging auf unsere gesandtschaft und machte 
dann eine visite bey meyendorf, traf aber bloß ihn und bey ihm einen alten 
herrn, einen franzosen, wie ich glaube. Wir sprachen viel und lange über 
Politik und finanzen, über deutschland und oesterreich, über europas Zu-
kunft etc. meyendorf, der eine bleibende mission des kaisers von rußland 
in Paris, so viel mir scheint, in kommerzieller und industrieller Beziehung, 
bekleidet, ist einer der ausgezeichnetesten, interessantesten menschen, die 
mir noch vorgekommen, und auch ich fand mich auf diesem terrain so ziem-
lich zu hause. Auch höre ich, daß er seit jener conversation mir allenthalben 
ein großes und lautes lob singt. man kann nicht wissen, wozu das gut ist. 
mir eine renommée d’un homme à grandes idées zu machen, ist bey mir 
noch mehr Berechnung als eitelkeit.
 Wir gingen dann zusammen in die gallerie degli uffizi, wo frau von mey-
endorf, eine ganz ausgezeichnete mahlerinn, ein Portrait von rubens kopirt, 
welches sie in 3 séancen schon beynahe zur vollendung gebracht hat und in 
noch einer ganz fertig zu machen hofft. hierauf besuchte ich die uechtritz 
und plauderte lange mit ihnen, sagte mich auch auf heute Abend bey Wasa 
an, welche visite ich denn doch einmal machen muß. 
 indessen war es 1/2 5 geworden, und ich konnte oder glaubte doch nicht 
mehr zu lottum zu können, worüber sie mir dann vorwürfe machte, ich fla-
nirte daher noch eine Zeitlang herum, genoß das herrliche Wetter am lun-
garno und ging dann nach hause, wo ich ganz allein aß, da ich niemanden 
gefunden hatte, den ich zu mir hätte bitten können. übrigens war es recht 
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comfortable, au coin de mon feu, in meinem eleganten Appartement, eine 
menge Zeitungen und Bücher um mich etc., nur das essen war nicht irre-
prochable. nach 8 uhr fuhr ich zu Wasa, fand die Prinzessinn, uechtritz, 
gräfin reviczky (welche wirklich magnifique ist, das ist nicht zu läugnen), 
Prinz Jerôme monfort, der wie man sagt, der patito der Prinzessinn ist, ce 
qui du reste ne l’empêchait pas, comme c’est son habitude de me lancer des 
œillades passablement coquettes, und noch ein Paar herren, darunter den 
alten holländischen general Bylandt, mit dem ich im hôtel des Bergues in 
genf zusammen war, und der die verzweiflung und den Ärger der Prinzes-
sinn erregte, weil er ohne sich annonciren zu lassen, ohne daß sie auch nur 
wußte, wer er sey, ich sagte es den damen erst, hereintrat, mit einer merk-
würdigen nonchalance im salon auf und ab spatzierte und der Prinzessinn 
eine menge lächerliche fragen stellte, z.B. si elle connaissait le cour etc. 
übrigens sagte ich ihr dann, er sey dafür bekannt, stark timbré zu seyn und 
daher nicht zurechnungsfähig. gegen 9 uhr begleitete ich gräfin reviczky 
zu ihrem Wagen und fuhr dann zur orloff, wo nach und nach ziemlich viel 
leute ankamen, unter andern gräfin thurn sammt famille und einem hau-
fen oesterreicher, egger, rothkirch etc., die sie alle, so wie mich, bey loba-
noff vorstellen sollte, sie machte mir zärtliche vorwürfe über mein gestriges 
Ausbleiben von ihrer soirée, ich aber beging, um mich vollends bey ihr zu 
verderben, gleich darauf meine zweyte sünde wider sie, da es mich nem-
lich ennuyirte, mich so schockweise bey lobanoff einführen zu lassen, und 
mehr als das, da gräfin lottum gerade erst angekommen war, so machte ich 
ihr weiß, daß mein Wagen noch nicht da wäre und ließ sie abziehen, ohne 
mit ihr zu gehen. sonst waren unter andern damen noch da eine ziemlich 
amusante alte Polin, gräfin stryzowo oder so was, geborene Potocka, dann 
die hübsche und elegante marquise Bonetta, der ich mich vorstellen ließ, 
fürstin obolenski etc., und um das Beste zuletzt zu nennen, lottum und 
meyendorf. nach und nach fange ich an, clotilden trotz aller verabredungen 
so ziemlich offen den hof zu machen, was auch nichts auf sich hat, da es 
noch eine menge andere leute gibt, die dasselbe thun. kaum war sie weg, 
so fuhr ich auch zu lobanoff, suchte die thurn auf und ließ mich der win-
zig kleinen und ziemlich vulgairen fürstinn vorstellen, es war ein komple-
ter rout und alle salons zum erdrücken voll, man tanzte, und da lottum 
lust bekam, tanzte ich einen Walzer mit ihr, es war der einzige, welchen sie 
und ich tanzten, sie war schön wie ein engel und tyrannisirte mich wie eine 
wahre femme élégante, ich sprach eine Zeit mit der meyendorf, da warf sie 
mir einen strengen Blick zu, und ich gehorchte, sie verboth mir mit gräfin 
reviczky zu sprechen, und ich that es, das sind goldene fesseln, die man 
küssen möchte. übrigens scheine ich bey Prinzessinn Wasa sehr in gnaden 
zu seyn, denn die uechtritz lud mich hier auf heute Abend zum thé en petit 
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comité und ein für allemal in ihre loge ein, zu clotildens großem Ärger, wel-
che mir wenigstens das in ihre loge gehen verbieten will. ich traf bei loba-
noff (de l’île de cuba-sou-bas wie Julie samoyloff sagte) hélène Würtemberg, 
welche mir sagte, in mailand nach mir geschickt zu haben, louis Zichy, der 
ganz scheußlich aussieht, die gräfin larochePouchin-czartorisky,1 mehrere 
andere alte Bekannte. gegen 6 uhr ging ich fort, einen moment vor gräfin 
lottum, und erwartete ihre heimkehr, dann stahl ich mich zu ihr hinauf 
und brachte eine selige stunde bey ihr zu, sie war schöner und verliebter als 
je. die frau macht mich ganz zum narren und refusirt mir doch noch immer 
das letzte, jedoch hat sie mir zugesagt, daß ihre rigueurs heute aufhören 
würden, sie fürchtet sich aber vor der schwangerschaft, und da will ich denn 
heute die nöthigen emplettes machen. 

[florenz] 22. Jänner vormittags
gestern früh 1 uhr ging ich zu clotilde und hatte glücklicherweise ein tête-
à-tête von einer stunde mit ihr, worauf sie ausfuhr, und ich in den Palazzo 
Pitti ging, um mit gräfin thurn zu sprechen, da nämlich clotilde am Abende 
zu hause bleiben und mich früh erwarten wollte, so contrariirte uns Beyde 
meine soirée bey Wasa nicht wenig, und da wollte ich denn von thurn erfah-
ren, wie lange sie gewöhnlich dauere, und ob man sich nicht früher wegma-
chen könnte. das that ich dann und mußte dabey manche Plaisanteries we-
gen der guten lottum aushalten, überhaupt scheint unser verhältniß trotz 
aller klugheit ziemlich allbekannt zu seyn. 
 dann ging ich in die cascinen spatzieren, wohin mich clotilde bestellt 
hatte, ich traf sie da mit einer mlle de choiseul, die ich einmal bey Julie sa-
moyloff gesehen hatte, wir promenirten eine Zeit lang, und als sie wieder in 
den Wagen stieg, ging ich nach hause, und wohin? wieder zu meiner angebe-
theten clotilde, sie hatte mich heute früh auf 1/2 5 uhr bestellt, um ihr die 
Antwort der gräfin thurn zu bringen, und trotz unserer Zusammenkunft in 
den cascinen ließ ich mir dieses zweyte rendezvous nicht nehmen. meine 
leidenschaft, ich kann wohl sagen unsere, denn sie liebt mich wirklich und 
heftig, nimmt mit jedem tage zu, sie ist so zärtlich, so hingebend und ohne 
rückhalt und dabey so voll liebenswürdigkeit, Anmuth und grazie, daß ich 
keine Worte finde, um das auszusprechen, was ich für sie empfinde, ein so 
feiner, köstlicher Witz, so viel Adel und grace in allen ihren Bewegungen, 
und im körper sowie in der seele. 
 um 5 uhr besuchte ich louis Zichy, den ich ganz als vieux goutteux im 
schlafrock und lehnsessel fand, ich blieb dort beym essen, in dreyen, d.i. 

1 Prinzessin maria susanna czartoryska war seit 1839 mit comte Achille de la roche-Pou-
chin verheiratet.



Tagebücher226

montenegro und wir Beyde, dann kam ich nach hause, machte toilette und 
fuhr in die Pergola, ich vergaß zu sagen, daß clotilde sich entschloß dahin zu 
gehen, um später nach hause zu kommen und mich desto leichter zu erwar-
ten, ich war in ihrer loge und ärgerte mich ungeheuer über unseren unaus-
stehlichen Attaché metzburg, welcher ihr nicht von der seite ging, worüber 
ich ihr am Abende eine kleine scéne machte. dann ging ich noch zu orloff 
und Bonetta und wollte um 10 uhr zu Wasa fahren, aber mein Wagen hatte 
mich im stiche gelassen, und zu meinem großen Ärger mußte ich eine halbe 
stunde warten, bis ich einen fiaker herbeyholen lassen konnte, so fuhr ich 
dann zu Wasa, wo es ein dutzend damen, ungefähr ebensoviel herren gab, 
ich sprach lange mit dem Prinzen etc. gegen 12 uhr fing man an zu tanzen, 
ich aber schlich mich fort und fuhr nach hause. clotilde war kaum angekom-
men, und bey ihr blieb ich dann, Anfangs ein Bischen boudirend, dann aber 
verliebter als je, bis 3 uhr. 

[florenz] 23. Jänner sonntag
gestern um 1 uhr machte ich meine gewöhnliche morgenvisite bey clotilde, 
mit der ich Anfangs allein war, bis nach und nach mehrere leute kamen, 
gegen 3 uhr ging ich zur orloff, die ich ziemlich leidend fand, mir aber nichts 
desto weniger antrug, heute bey ihr zu essen und dann mit ihr zum Prinzen 
montfort, Jerôme Bonaparte, und dann zu mourawieff zu fahren, welches 
Alles ich aber ausschlug, da gräfin lottum heute schon um 10 uhr von ei-
nem diner nach hause kommen und mich erwarten wollte. dann besuchte 
ich die marquise Bonetta, bey welcher ich Anfangs eine sehr hübsche und 
liebenswürdige junge Pariserinn, madame de grabowski, fand. dann wollte 
ich zu hélène Würtemberg gehen, sprach sie aber im Wagen, und ging end-
lich zur Paldi, die ich am Abende vorher bey Wasa gesehen hatte, um meine 
bisherige vergessenheit gut zu machen, da mußte ich dann viele neckereyen 
wegen gräfin lottum erdulden, passablement de mauvais goût, und ich war 
froh, als ich endlich meinen frieden mit ihr schließen konnte unter der Be-
dingung, diesen Punkt wenigstens gegen Andere nicht mehr zu berühren. 
um 6 uhr speiste ich auf meinem Zimmer mit froloff, welchen ich gebethen 
hatte, um nicht allein zu seyn, und dann um ihn auszuforschen, weil ich ver-
muthete, er habe heute morgens einige signes d’intelligence zwischen clo-
tilde und mir bemerkt, es ist ein gutmüthiges langweiliges junges thier. um 
8 uhr ging er fort und ich bald darauf auch, um ein Bischen in dem herrli-
chen mondschein herumzuflaniren, es war kein theater als eine langweilige 
komödie im teatro Alfieri, wo ich auf eine viertelstunde meine Apparence 
machte. um 10 uhr war ich zu hause und eine halbe stunde später bey clo-
tilde, und so endigte dieser an ereignissen arme tag. 
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[florenz] 24. Jänner 
Zum großen Ärger und verdrusse der florentiner fiel gestern den ganzen 
tag über ziemlich viel schnee und mitunter auch sehr dicht, da derselbe 
jedoch, sowie er zu Boden fiel, aufging, so gewannen wir dadurch nichts als 
schmutz und koth auf ein Paar tage. da bey einem solchen Wetter nicht 
auszugehen war, blieb ich bis nach 4 uhr bey clotilde lottum, meistens al-
lein, bis später Putbus und Allegri kamen. dann ging ich über die straße 
zu hélène Würtemberg, die mir viel von stuttgart und dem langweiligen 
leben daselbst erzählte, das muß ein rechtes klatschnest seyn, sie zeigte 
mir ein Porträt des jungen ricci von hier, welcher in stuttgart lieutenant 
ist, oder vielmehr war, da er schulden halber quittirte und nun nicht weg 
kann, da ihm seine mutter, eine lionne von hier und geborene Poniatowska, 
kein geld schicken will, damit er nicht zurückkehre, denn sie will noch jung 
sein und gefallen. dieses Bild ihres gerade jetzt schwer kranken sohnes hat 
gräfin hélène von stuttgart für sie mitgebracht, und die mutter vergißt nun 
seit 10 tagen, es abzuholen! hélène W. ist eine gute creatur gegen männer, 
desto boshafter aber gegen frauen, unter andern déchainirte sie sich auch 
gegen die arme clotilde, und was soll man da thun? unter diesen umständen 
suche ich immer das gespräch auf andere dinge zu bringen. 
 nachher besuchte ich noch im nämlichen hause die gräfinn thurn und 
ging dann nach hause, aß ganz allein und fuhr um 8 uhr in die Pergola, wo 
man hoffentlich zum letzten male die hugenotten écorchirte. clotilde war, 
als ich sie verließ, noch nicht entschlossen, ob sie ins theater gehen oder 
ihre Avantsoirée bey der fürstin lapuchin zubringen und dann um 10 nach 
hause kommen werde. sie bestimmte sich für das letztere und kam daher 
nicht ins theater, ich war Anfangs bey orloff, dann ging ich zur Prinzes-
sinn Wasa in die loge, neben der ich saß und viel mit ihr schwätzte, es ist 
eine gute Person, schwach im geiste, desto stärker aber an körper, l’un vaut 
bien l’autre, sie schimpfte weidlich über die reviczky, welche hier überhaupt 
sehr unpopulair ist, was ich aber doch in ihrem munde ganz unpassend 
fand, dann ging ich immédiatement eben zu reviczky, die dann ebenso ohne 
hehl über die Wasa loszog, da möchte ich doch wissen, wie man es anfangen 
müßte, wenn man in der Welt die Parthei der unterdrückten nehmen wollte! 
um 10 uhr ging ich nach hause und zu meiner himmlischen clotilde, bey 
der ich bis 2 uhr nach mitternacht blieb. 
 vormittags erhielt ich einen Brief von gabrielle und sandte einen schon 
lange angefangenen an sie ab, man amusirt sich in mailand vortrefflich, mei-
nethalben, bin ich doch hier so unendlich besser, die erzherzoginn fängt an, 
gabrielle en protection zu nehmen, das würde mich sehr freuen. 
 seit samstag wohne ich im 2. stocke, nicht weit von gräfin lottum, was 
mir wegen unserer nächtlichen rendezvous sehr angenehm ist, obwohl 
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meine frühere Wohnung bey Weitem schöner war. et maintenant, faisons 
un retour sur nous, mêmes, ich weiß nicht, wie Alles dieses enden wird, und 
zittere bey dem gedanken an meine nahe bevorstehende Abreise, ich werde 
mit jedem tage verliebter, und der umgang mit clotilden wird mir nach und 
nach so sehr zum Bedürfnisse, daß ich wirklich nicht weiß, wie ich es anfan-
gen werde, wenn ich diesen werde entbehren müssen, alle tage liebe ich sie 
mehr und heftiger, und ich zähle meine stunden nur nach denen, die ich bey 
ihr zubringe, und ich glaube nicht, daß sie mich weniger liebt, als ich sie, sie 
ist so schön, so elegant, so comme il faut, so amusant, so unendlich graziös 
in ihrer conversation so wohl als in der geringsten ihrer Bewegungen, daß 
ich oft stumm vor ihr sitze vor entzücken und Anbethung und sie bloß mit 
den Augen verschlinge, ich erinnere mich nicht, jemals so leidenschaftlich 
verliebt gewesen zu seyn, und besonders, meinen kopf eben so sehr als mein 
herz berauscht zu haben, sie hat eine so unendliche piquante Anmuth und 
lebhaftigkeit in der Art, wie sie mir ihre faveurs accordirt und abschlägt, 
daß ich nach dem einen wie nach dem Andern nur noch verliebter werde, 
wie früher. Wir sprachen gestern sogar vom heirathen, natürlich nur als 
discurs, gott weiß aber, daß ich nichts sehnlicher wünschen würde. sie will 
mir meine Amerikanische reise ausreden und meint, das sey unsinn, und 
ich sollte lieber diesen sommer nach ems oder deutschland und nächsten 
Winter nach rom zu ihr kommen, jenes geht nun wohl nicht an, wohl aber 
könnte ich sie noch vor meiner reise in deutschland irgendwo sehen. ob 
aber diese sobald stattfindet, ist überhaupt seit den letzten ereignissen noch 
unsicher, das aber weiß ich, daß gerade meine wachsende leidenschaft für 
clotilde mir sie noch wünschenswerther macht als zuvor, denn mit dieser 
im herzen kann ich meinen gegenwärtigen langweiligen Beruf nicht fort-
treiben, my heart quails unter dem gedanken, ihn bald, wenn auch nur auf 
Augenblicke, wieder reassumiren zu müssen, und immer weiter divergiren 
Berufsbeschäftigung und neigung für mich aus einander, lange kann ich es 
nicht mehr aushalten, und so ist mir ein Ausweg nothwendig, ich spreche ihr 
zu, auf ihrer rückreise nach deutschland durch Wien zu kommen, wo ich sie 
sehen würde. 
 sie erzählte mir gestern, Julie samoyloff sey in Paris ganz en vertu aufge-
treten, mache ein superbes haus und sey von Allem was Paris Ausgezeich-
netes und großes hat, recherchirt und gefeyert. das wundert mich, obwol 
ich weiß, daß sie, wann sie es will, vollkommen comme il faut seyn kann, 
aber mich wundert, daß sie es will, sie soll neulich einen Pariser lion, der 
sich ihr mit zuviel Assurance nahte, ganz excellent zurechtgewiesen haben: 
Aumoins, mr. le marquis, il a fallu toujours me plaire, et vous ne me plaisez 
pas. von dem laffen martini redet kein mensch, er wird wohl zu der rolle 
eines Privatsekretärs herabgesunken seyn. Apropos de cele, erhielt sein Bru-
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der, Albert, neulich im club zu mailand einen schlag über den kopf und 
forderte sogleich mit einer bewundernswürdigen geistesgegenwart und fas-
sung das ehrenwort des schlagenden, diesen vorfall niemanden zu erzäh-
len, voilà ce qui signifie voir de l’expérience dans de parcilles affaires. Andere 
hätten sich ganz dumm und einfach geschlagen. natürlich wußte es trotz 
ehrenwort am tage darauf die ganze stadt, und diese – empfing ihn nach 
wie vor. nun frage ich, welcher der unterschied ist zwischen italiener und 
hundsfott? 
 clotilde gab mir den neuesten roman von eugéne sue: mathilde,1 worin 
mehrere bekannte Personen, unter andern Anatole demidoff, dieser letztere 
auf das scheußlichste, geschildert sind. 

[florenz] 25. Jänner
ich saß gestern früh wieder von 1 bis 1/2 4 uhr bey clotilde, meistentheils 
allein, sie machte mir die Bemerkung, welche sich auch mir schon aufdrang, 
daß seit ich hier bin, ihre sonstigen Besucher ausbleiben oder seltener wer-
den. ich werde, so scheint mir, ganz als der amant en titre angesehen, man 
fragt mich, wenn man wissen will, was sie thut, wo sie ist, etc. louis Zichy, 
zu dem ich von gräfin lottum ging, sprach mir auch davon, und meinte, die 
ganze stadt spräche darüber, au fait, qu’est ce que cela y fait? es ist übri-
gens erstaunlich, wie sehr solche cynische späße wie die Zichys, sobald sie 
nicht von der Art sind, daß man sie en preux chevalier übel nehmen muß, 
den kopf wenigstens momentan abkühlen, denn der irrthum der verliebten 
ist immer und ewig der, daß sie die sache für weit wichtiger halten, als sie 
es wirklich ist, und sich einbilden, das was sie empfinden, sey früher noch 
nie da gewesen und werde immer so bleiben, und wenn man da mitten in 
diesem Wahne Andere darüber sprechen hört, mit dem kalten gleichgültigen 
interesse, welche ein jeder ausgenommen die Betheiligten einer so alltägli-
chen sache schenken, so erinnert man sich erst wieder, daß es sich hier nach 
Allem doch nicht um tod und leben handelt, und daß der moment kommen 
wird, wo man über das, was einen jetzt aufregt, mit vieler ruhe nachdenken 
wird. mit diesen gedanken ging auch ich von Zichy weg, und ich gestehe, 
daß mir diese beynahe wohlthuend waren, und daß ich mich für unsere her-
annahende trennung in dieser stimmung zu erhalten wünschte, aber ein 
Blick clotildes zerstört all das künstliche gebäude. 
 dann flanirte ich herum, denn es war wieder schönes Wetter, bis auf den 
koth in den straßen, speiste an der table d’hôte im hôtel du nord, ärgerte 
mich wie gewöhnlich an tables d’hôte über die leute, die neben mir saßen 
und ihr dummes geschwätz, trank caffeh und las Zeitungen im café doney 

1 eugéne sue, mathilde, mémoires d’une jeune femme (Paris 1841).
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und ging nach hause, wo gräfin lottum schon um mich geschickt hatte, 
mich zu sich zu bitten, denn sie hatte allein zuhause gesessen, ich fand sie 
allein und saß lange bey ihr, bis Allegri kam, da engagirte sie uns, cigarren 
zu rauchen, und rauchte selbst ein Paar pajitos in gesellschaft von Putbus, 
der später dazu kam, sie war sehr amusant, neckte Allegri und mich auf 
das grausamlichste, und es wurde 1/2 11 uhr, ohne daß ich recht wußte, 
wie. da mußten wir fort, toilette zu machen, und nach 11 uhr fuhr ich zu 
madam cosvelt, die einen großen und sehr brillanten Ball gab, es waren, 
glaube ich, 500 Personen, das Appartement und besonders der tanzsaal 
sehr schön, ich sprach Anfangs viel mit gräfin orloff, und dann als clotilde 
mit frau v. meyendorf [kam], meistens mit diesen. frau v. meyendorf ist 
ganz besonders amusant durch die ungeheure natürlichkeit, womit sie die 
sonderbarsten sachen sagt und die leute lächerlich macht, doch ärgerte ich 
mich auch ein Bischen über die vielen menschen, die immer um clotilde, die 
schön und elegant war wie ein engel, herumstanden, so daß ich kaum dazu 
kam, ein vernünftiges, d.h. unbeobachtetes Wort mir ihr zu reden, übrigens 
möchte ich wissen, wann sich ein verliebter je auf einem Balle ganz zufrie-
den gefühlt hat! einmal wollte ich mich rächen, und that, als ob ich mich in 
eine fortgesetzte conversation mit gräfin reviczky, ihrer Antipathie, die 
aber heute wirklich magnifique aussah, und um der lottum einen Possen 
zu spielen, wie schon die Weiber sind, mit mir kokettiren zu wollen schien, 
einlassen wollte, da stand clotilde auf, nahm mich beym Arme und sagte, 
sie wolle mit mir tanzen. dieß war der einzige tanz den ich tanzte, ich be-
gleitete dann sie und meyendorfs zum souper, übrigens hatte man sie auf 
dem Balle mit mir geneckt, und da sagte sie mir dann, sie wolle mich nicht 
zu auffallend bevorzugen, hole der teufel diese dummen spaßmacher. 
 ich sprach sonst noch mehr oder weniger mit der Bonetta, grabowsky, 
Würtemberg, welche sich durch mich der gräfin lottum vorstellen ließ, or-
loff, uechtritz, die mich der fürstin elisa Poniatowsky vorstellte, etc. gegen 
4 uhr, gleichzeitig mit lottum, ging ich fort, nachdem mir diese noch auf 
den Abend ein rendezvous zugesagt hatte, fuhr nach hause und ging zu ihr 
hinüber, die ich aber üblen humors und in voller toilette fand, so daß ich 
sie kaum anrühren durfte, und sie mir gleich ankündigte, sie könne mich 
nur auf ein Paar minuten sehen, da ihre kammerjungfer noch wach und es 
schon so spät sey, das verstimmte mich, und ich fing an, ihr vorwürfe über 
ihre kälte auf dem Balle zu machen, so kam es zu einem ordentlichen Zanke 
zwischen uns, sie beklagte sich über meine exigerens [sic] und maussaderie, 
sagte, wenn sie dieses vorhergesehen hätte, würde sie mich nicht bestellt 
haben, ich sey ein arroganter Prediger etc., und so gingen wir, nachdem wir 
uns eine halbe stunde gestritten hatten, aus einander, ziemlich kalt, obwol 
sie sich dann ärgerte, als ich supponirte, sie würde mir keinen Abschiedskuß 
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geben wollen, doch war dieser ziemlich kalt, ich freue mich heute auf die 
Aussöhnung, solche kleine scénen sind oft nicht übel. 

[florenz] 26. Jänner
ich stand gestern wie gewöhnlich auf, ging aber um 1 uhr nicht wie sonst 
zu clotilde, da ich dachte, sie würde noch schlafen, sondern ging nach 1/2 
2 zu thurn’s, um mich um resis gesundheit zu erkundigen, da sie gestern 
auf dem Balle nicht erschienen war, ich fand dort froloff, mit dem ich nach 
einer halben stunde wegging, ich wollte nun zu clotilde gehen, und ein 
gleiches wollte er, da ich aber nach unserm gestrigen Zanke gerne eine ex-
plication gehabt hätte und daher allein seyn wollte, nahm ich zu einer lüge 
meine Zuflucht und sagte ihm, sie läge noch im Bette. dieß aber nützte mir 
zu nichts, denn als ich zu ihr kam, fand ich schon mehrere leute da, und 
ich blieb auch keinen Augenblick mit ihr allein, übrigens war sie freundlich 
und gut gegen mich wie sonst. gegen 3 uhr wollte ich zu meyendorf, fand 
sie aber nicht zu hause, und begegnete unter der einfahrt clotilde, welche 
sie im Wagen hatte abholen wollen, wir sprachen da ein bischen mitsam-
men, und sie fragte mich zuerst, ob ich meine üble laune verschlafen hätte, 
sprach mir von ihren Projekten für den Abend und über unser gewöhnliches 
rendezvous. dann ging ich zu orloff, mit welcher ich ein langes tête-à-tête 
und eine sehr animirte conversation hatte, sie fing damit an, daß sie be-
hauptete, ich würde schwerlich jemals sehr verliebt seyn, indem man mir 
ansehen könnte, daß mich zu viel andere dinge, und namentlich die Am-
bition, préoccupirten. da ich mich so getroffen fühlte, stimmte ich ein, und 
so kam ich de fil en aiguille dazu, ihr von der Beschaffenheit meines ehr-
geizes, von meinen politischen Ansichten, Projekten etc. ziemlich offen zu 
sprechen. dergleichen conversationen, bey denen ich mich so lebhaft ange-
sprochen fühle, haben auf mich immer die Wirkung, mich sehr zu montiren, 
und so kam es auch dießmal, es wurde essenszeit, und da sie mich engagirt 
hatte zu bleiben, ging ich nur schnell nach hause eine demie toilette [sic] 
machen, denn da mein Jäger nicht zu hause war, konnte ich keine ganze 
machen, und kehrte dann wieder zu orloff zurück, wir waren bloß in 3 bey 
tische, nähmlich Peknitzer [?] und wir Beyde, er orloff aß bey montfort, as-
sistirte aber im Anfange bey unserm diner, kaum war dieses fertig, so fuhr 
ich nach hause, kleidete mich an und fuhr zu montfort, die Prinzessinn 
Wasa hatte mich nämlich letzthin in ihrer loge dem Prinzen Jerôme Bona-
parte (vater) vorgestellt, ohne daß ich seinen nahmen gewußt hätte, und 
bloß gestern auf dem Balle hatte gräfin Würtemberg mir gesagt, wer es ge-
wesen, was sie durch ihn selbst erfahren hatte,1 und so wollte ich ihm denn 

1 Jerôme Bonaparte war der jüngste Bruder napoleon i. und von 1807–1813 könig von West-
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meine visite machen, er war aber noch bey tische, und ich fuhr dann in die 
Pergola, wo heute die erste vorstellung von robert le diable und daher ein 
brillantes theater war, denn trotz Allem verläugnen die florentiner ihren 
italienischen charakter nicht und laufen ins theater gerade so gerne wie in 
mailand. die Aufführung war ziemlich gut, die schoberlechner unvergleich-
lich trotz ihrer geringen stimme, die Brambilla und Porto (Bertram) sehr 
gut, weniger gut die beyden tenors, die chöre und das ensemble. ich saß 
Anfangs lange bey orloff, dann ging ich mit ihm zu montfort in die loge, wo 
ich noch seine flamme die gräfin Bertolini, eine noch sehr hübsche frau, 
hélène und Alexander Würtemberg etc. fand, ich betrachtete mir den alten 
könig von Westphalen und wunderte mich ebensosehr über dessen junges 
und frisches Aussehen als über seine geringe Ähnlichkeit mit seinem gro-
ßen Bruder – er, die letzte größe aus einer kaum entschwundenen gigan-
tenzeit! –––– er sprach von nichts als opern, Ballets etc. und scheint sehr 
zufrieden in seiner lage. dann ging ich zu reviczky, die ganz auffallend 
en coquetterie mit mir war, un peu d’un mauvais genre, aber ganz magni-
fique, und für die sinne unvergleichlich. la roche Pouchin, der ein wahrer 
gelehrter ist, ennuyirte mich da mit einer endlosen Abhandlung über die 
abendländische herrschaft in griechenland im 13. und 14. Jahrhunderte, 
à propos der Anwesenheit des berühmten geschichtsforschers Buchot.1 ich 
blieb lange da und wollte eben um 1/2 11 nach hause fahren, um zu clo-
tilde zu stürzen, als ich diese im theater sah, sie war mit der duchesse 
d’Almanza2 und ihrem jungen manne (sohn des ehemaligen französischen 
Bothschafters in spanien, saint Priest,a den ich bey gräfin lottum gesehen 
hatte, bey ihr blieb ich dann, bis sie ging, worauf auch ich mich empfahl. 
unser rendezvous dauerte über drey stunden und war so schön, als nur 
jemals eines gewesen, wir sprachen von unserer gestrigen Bouderie, und 
sie sagte mir, sie hätte erwartet, ich würde sie um vergebung bitten und 
nicht so ärgerlich davon rennen, sie machte mir vorwürfe über meinen lan-
gen Besuch bey der reviczky und über mein gestriges kaltes Benehmen auf 
dem Balle, ich hätte ihr nicht einmahl gesagt, wie ich sie aussehen fände, 
überhaupt wünsche sie, daß ich ihr vor leuten mehr die cour mache, als ich 
es thäte, sie war und bleibt ein engel, wenn ich so des Abends bey ihr bin, 

falen. er war seit 1807 mit Prinzessin katharina v. Württemberg (gest. 1835) verheiratet. 
1816 wurde er von seinem schwiegervater könig friedrich v. Württemberg zum fürsten 
von montfort ernannt.

1 richtig Jean Alexandre Buchon.
2 richtig Almazan. emmanuel de guignard vicomte de saint-Priest hatte 1830 als französi-

scher Botschafter in madrid den spanischen titel eines duque de Almazan erhalten. diesen 
titel übertrug er auf seinen ältesten sohn emmanuel bei dessen hochzeit am 27.5.1841.

a der klammerausdruck schließt nicht.
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fühle ich mich wie magnetisch aufgeregt, es kann aber auch niemand so 
küssen wie sie. 

[florenz] 28. Jänner
vorgestern, den 26. ging ich wie gewöhnlich frühe zu clotilde, wo ich bis 
nach 3 uhr blieb, dann flanirte ich ein Bischen herum, sah mir die berühmte 
Parfümerie im kloster di santa maria novella an, etc., und ging dann zu 
orloff im Auftrage der gräfin lottum, um subscriptionen für einen protegé 
von ihr, einen verarmten courier zu sammeln. sie kam bald darauf, wie sie 
mir gesagt hatte, selbst hin, um sich auf morgen bey orloff zu tische zu 
bitten, da ihr onkel ausgeladen ist und sie nicht allein essen mag. Wie na-
türlich engagirte die orloff, die eine gute frau ist und ziemlich gescheidt, 
auch mich. gegen 5 uhr kam ich nach hause, machte später toilette und 
ging zu Putbus hinab. Wir hatten da a very pleasant dinner, clotilde als 
hausfrau, meyendorf, seine frau kam nicht, worüber sie denn viel erdulden 
mußte, fürst lapouchin, Allegri, froloff und ich. nach tische wurden bey 
Putbus cigarren geraucht, und wir schwätzten bis gegen 9 uhr, worauf clo-
tilde und lapouchin ins theater fuhren, und ich kam langsam zu fuße nach. 
man gab wieder robert der teufel, und es war sehr voll, ich war im Anfange 
bey orloff, dann bey Wasa, endlich bey der guten Bonetta, wo ich charles 
Poniatowsky fand, der mich auf heute freytag den 28. Abends zu sich bath. 
Zuletzt ging ich zur gräfin lottum, wo auch frau v. meyendorf war, und 
nach dem ende der oper begleitete ich die damen ins foyer, welches sehr 
brillant war, sprach da, nachdem sie weggefahren waren, mit mehreren da-
men, orloff, Wasa, uechtritz, la rochepouchin etc., und ließ mich endlich 
von froloff nach hause fahren. mein rendezvous mit clotilde war dießmal 
sehr stürmisch und dauerte wieder bis gegen 3 uhr. 

[florenz] 29. Jänner Abends 
ich werde nach und nach so zerstreut und unordentlich in meinem täglichen 
leben, daß ich kaum die Zeit finde, mein tagebuch ordentlich zu führen, 
und übrigens befinde ich mich sehr wohl dabey, und das ist die hauptsache. 
 vorgestern den 27. befand ich mich übrigens durchaus nicht wohl, son-
dern war vielmehr in einem Zustande von Agitation und exasperation, der 
kaum zu beschreiben war, und zwar in folge meiner gestrigen déconfiture 
bey clotilde, die aber damals, wie seitdem, anbethungswürdig vor liebe 
und herzlichkeit gegen mich war. ich lief den ganzen tag keuchend und 
schwitzend herum, rath und hülfe suchen, fand aber niemand, dessen ich 
bedurfte, trotz des laufens ins große spital, in Apotheken etc., bis ich end-
lich gegen 5 uhr bey einem dr. gambarajo trost und hülfe fand, mir war 
ganz misérabel zu muthe. trotz dem fand ich Zeit, meine gewöhnliche visite 
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bey clotilden zu machen, wo ich jedoch wieder eine menge leute fand. in 
einem Augenblicke der muße ging ich sogar in den Palazzo corsini, ließ mir 
die gallerie öffnen und besah mir da eine halbe stunde lang die unvergleich-
liche lucretia von guido reni. 
 um 6 uhr hatte ich ein ganz charmantes diner bey orloff – clotilde, mey-
endorf (sie kam nicht), lapuchin, ein langweiliger hagerer schweizer mr. 
d’Arlins, herr v. Bergmann, schwedischer chargé d’Affaires, und ich. clo-
tilde war wieder schön und elegant wie ein engel und freute sich sehr, als 
ich es ihr sagte. nach tische kamen viele leute: gräfin choiseul, mit der 
ich viel sprach, Bonetta, er und sie, Putbus, Allegri, froloff, mad. de mey-
endorf etc., kurz ein voller salon. nach 11 uhr fuhr ich zu lobanoff, wohin 
clotilde mir vorausgegangen war, ich tanzte mit ihr und der meyendorf, mit 
welchen beyden damen ich beynahe ausschließlich war, es war ein ziemlich 
großer rout. clotilde überstrahlte Alle an schönheit und eleganz, es ist ein 
göttliches Weib. Während des diners bey orloff schickte mir dr. gambarajo 
das gewünschte mit einem sehr komischen Briefe, den ich der seltenheit 
wegen aufbewahre. übrigens kam ich an demselben tage nicht in den fall, 
die Wahrheit desselben zu erproben, denn da wir erst nach 3 uhr von loba-
noff, wo clotilde und folglich auch ich sich recht gut amusirten, nach hause 
kamen, so dauerte unser rendezvous nicht sehr lange, und es war sonach 
keine rede davon. 
 in folge des frischgefallenen schnees waren durch mehrere tage alle ver-
bindungen mit dem norden abgebrochen, vorgestern den 27. kam der erste 
Wagen über die Appeninnen, unser courier Barzaghi, der von Bologna hie-
her 4 tage gefahren war, bald nach ihm matteo thun, der 5 tage brauchte, 
und 2 tage in Pietra mala festsaß. es ist hiernach unmöglich an die rück-
reise zu denken. letzthin verunglückte eine diligence mit 2 Priestern und 
einer tänzerinn, ein sonderbares Zusammentreffen. 
 in folge dessen ging ich gestern mittags auf unsere gesandtschaft, um 
mir von schnitzer obiges schriftlich bestätigen zu lassen, und schrieb dann 
gestern und heute Briefe an spaur, gabrielle und den delegaten, die ich 
mit dem heutigen courier abfertigte. so angenehm es mir ist, noch ein Paar 
tage länger bey meiner angebetheten clotilde bleiben zu können, so ist es 
mir doch von der anderen seite unangenehm, gerade in diesem momente, 
wo sich etwas für mich entscheiden soll, mein Wort nicht lösen zu können, 
da ich fürchte, man werde mir trotz aller Attestate die sache nicht recht 
glauben wollen und mir dann hindernisse machen, wenn ich ende februar 
meine nothwendige reise nach Wien antreten werde. ich will daher noch 
3–4 tage zuwarten, und sollte der Weg bis dahin nicht besser werden, über 
livorno zu meere nach genua fahren trotz meiner großen répugnance, bey 
dieser Jahreszeit zur see zu gehen. 
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 Als ich von schnitzer zu clotilden kam, traf ich da schon Besuche, und 
bald darauf den herrn v. meyendorf, der auf heute den 29. Abends nach 
dem casinoballe ein souper vorschlug, ich wurde beauftragt, dieses zu ar-
rangiren, und ging daher dann zu doney, dem vásy von florenz, ins hôtel 
du nord, und de l’europe. gegen 1/2 4 uhr machte ich frau von meyendorf 
eine visite, bey welcher ich clotilde und eine menge menschen fand. frau 
v. meyendorf selbst war gerade begriffen, das kind einer gräfinn dini zu 
portraitiren, was sie mit einer meisterhaften Perfection that. clotilde war 
heute sehr leidend und angegriffen, fuhr also bald fort, und ich sah mir noch 
das Album des fürsten lapouchin an, welches einige wirklich meisterhafte 
dinge enthält, und ging dann auch. gegen 1/2 5 ging ich zu gräfin lottum, 
um ihr von dem erfolge meines ganges wegen des soupers zu rapportiren, 
und fand da Allegri, sie fand den Preis zu theuer, und Allegri engagirte mich 
mit dem restaurant de l’Aigle d’or zu reden, der das ding weit wohlfeiler 
arrangiren würde. dann wurde noch ein wenig mit clotilde gezankt, sie be-
hauptete gegen Allegri, ich sey ihr immer höchst gleichgültig gewesen, und 
ich war dumm genug mich darüber zu ärgern, und sagte ihr dann, stets ver-
sichernd, ich hätte nie mehr verlangt als bloße freundschaft, einige dinge, 
welche sie ein Bischen verletzten und worüber sie mir dann auf dem Balle 
vorwürfe machte, doch war der friede bald geschlossen. 
 um 1/2 6 uhr ging ich mit Allegri zu jenem restaurant, wo wir, Anfangs 
mit metzburg, meiner alten Antipathie, erbärmlich schlecht aßen, und dann 
mit dem restaurant das nöthige verabredeten. da er aber noch heute eine 
définitive Antwort haben wollte, so gingen wir, zuerst Allegri und bald dar-
auf ich, zu clotilden, die wir bey ihrem onkel Putbus fanden, und da be-
stellte ich dann, zum theile auf eigene verantwortung, das souper. dann 
wartete ich ziemlich lange auf ein mir halb und halb versprochenes ren-
dezvous, clotilde sagte mir später, sie hätte ebenfalls auf mich gewartet, 
und als ich keine hoffnung mehr hatte, wieder eines der vielen mißver-
ständnisse, ging ich zu louis Zichy, dem man gestern wieder eine operation 
gemacht hatte, der schlief aber schon, ich ging daher nach hause, kleidete 
mich gegen 1/2 10 uhr an, und wanderte zu Poniatowsky. charles war krank 
und im Bette. Anfangs wurde gesungen, Joseph und elisa Poniatowsky, die 
kleine lobanoff und montenegro ganz vortrefflich, weniger henriette uech-
tritz, dann wurde getanzt. der Ball war sehr hübsch, clotilde trotz ihres 
unwohlseyns schön wie ein engel, wollte mir aber kein rendezvous zusagen, 
und um sie zu piquiren, fing ich an, der hübschen grabowski die cour zu 
machen ohne jedoch den Anschein zu haben, als sey ich böse auf clotilde, 
das sollte sie piquiren, meinte ich, denn hätte sie geglaubt, ich thue es aus 
Ärger, so hätte sie vielleicht darüber gelacht, so aber sollte es aussehen, als 
gefiele mir die grabowski wirklich und gleichgar malgré moi, und das sollte 
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sie ängstigen, dann sprach ich viel mit hélène Würtemberg, kurz, that, als 
ob ich mich ganz mäßig mit clotilde beschäftigte. Als ich aber sah, daß sie 
gegen ihre gewohnheit den cotillon mit einem Potocki tanzen wollte, der 
mir ziemlich gefährlich vorkam, da fing ich an, mich innerlich zu ärgern, 
ließ mir aber nichts merken, sondern engagirte frau v. meyendorf, die mich 
Anfangs meiner ernsten laune wegen neckte, dann aber in ein sehr inter-
essantes gespräch mit mir verfiel, nämlich wir sprachen von mir, und sie 
meinte, ich sey in Allem und Jedem kalt und berechnet, sonderbar, daß alle 
leute mich darin so bald errathen, und doch bin ich es gerade jetzt so wenig 
als ich es jemals gewesen, und zu seyn im stande bin. 
 clotilde, die mich den ganzen Abend über stets mit den Augen verfolgt 
hatte, war, als sie um 3 uhr mit meyendorfs wegging, liebenswürdiger und 
herzlicher gegen mich als je, nahm mich in ihrem Wagen mit und akkordirte 
mir ohne weiteres Bitten ein wiewohl ganz kurzes rendezvous, das ich auch 
nicht länger begehren konnte, da sie ihrer unpäßlichkeit wegen der ruhe 
sehr bedarf. Während dieser viertelstunde aber war niemand zärtlicher als 
ich, aber auch niemand so verliebt. 
 mit dem souper hat meyendorf nach seiner gewohnheit mich in der Pat-
sche sitzen lassen. orloff, der mit uns seyn sollte, engagirte uns Alle, lieber 
bey ihm zu soupiren, und meyendorf nahm es an und schickte das bestellte 
souper contremandiren, ein kellner des Aigle d’or kam gleich herangelaufen 
und meinte, das souper müsse bezahlt werden, er habe in diesen 3 stunden 
bereits große einkäufe gemacht etc. meyendorf und ich sprachen im vorzim-
mer mit ihm und sagten ihm endlich, wir würden dieses morgen ins reine 
bringen. 
 Wirklich als ich heute aufstand, wartete der restaurant selbst schon seit 
ein Paar stunden auf mich, ich sprach mit ihm und werde heute Abends auf 
dem casino die sache mit meyendorf ins reine bringen.
 heute hat es wieder ein wenig geschneyt, was wird daraus werden? ich 
zittere bey dem gedanken an meine rückreise. 
 Als ich mit meinen Briefen etc. fertig war, wollte ich zu clotilde, die schlief 
aber noch, so ging ich zu thurns über die straße, bey denen ich ziemlich 
lange blieb. um 4 uhr endlich sah ich sie, Anfangs mit ihrem onkel, dann 
ganz allein, sie schickte mir ihre kammerjungfer herüber, als sie aufgestan-
den war, um mich zu holen. die frau wird alle tage schöner, liebenswür-
diger, himmlischer, und ich fühle es, mein gehirn und gesunder verstand 
schwebt in großer gefahr. 
 es ist nur eine stimme in florenz über sie als die eleganteste, distinguir-
teste, apparteste frau, die man gesehen, und alle leute sprechen mir da-
von. um 1/2 6 uhr begleitete ich sie zu ihrem onkel hinab, mit dem sie zum 
essen fahren sollte, und ging dann à la nouvelle York, wo ich an der table 
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d’hôte speiste mit Allegri, den ich zufällig da fand, und mehrern anderen 
herrn, darunter ein Paar gescheidte franzosen, mit denen ich über Pöniten-
ziensysteme, findelhäuser etc. sprach, dann ging ich zu Zichy hinauf, bey 
dem ich montenegro fand, und dann nach hause, wo ich nun sitze und froh 
bin, endlich mit diesem langweiligsten aller tagebücher au courant gekom-
men zu seyn. 

[florenz] 30. Jänner morgens
es war abermals ein manquirtes rendezvous, welches mich gestern Abends 
von 8 bis 10 uhr zu hause hielt, ich sollte unserer verabredung gemäß sie 
noch vor dem Balle sehen, aber ihr onkel hatte den unglücklichen gedan-
ken, bey ihrer toilette zu assistiren, und so j’en fus pour mon attente. Wenn 
ich sage, sie, so spreche ich von clotilde, das ist die einzige sie, welche mich 
jetzt beschäftigt. 
 um 11 uhr ging ich aufs casino, wo mich schnitzer dem cavaliere 
d’ispezione vorstellte, es war eine furchtbare cohue und erinnerte mich an 
einen mittelmäßigen Ball beym sperl,1 nur lange nicht so brillant. doch fand 
ich ziemlich viele Bekannte. Bald nach mir kamen meyendorfs und lottum, 
ich tanzte mit Beyden einen Walzer, jedoch sehr malgré moi, denn der saal 
war schmal und schlecht, die unordnung grenzenlos, und die leute traten 
mir zu meinem großen verdrusse wie toll und blind auf den füßen herum.
 Wir waren mit meyendorf übereingekommen, den damen beym souper 
bey orloff Bouquete zu geben, die sie unter ihren couverts finden sollten, 
ich hatte comme de raison gräfin lottum auf mich genommen, und diese 
erfuhr ich weiß nicht wie, daß ich ein solches bestellt habe, und stellte mich 
beym tanzen darüber zur rede, um sie ein Bischen zu ärgern, sagte ich ihr, 
gräfin reviczky, auf welche sie ohnehin, und zwar seit ich hier bin, doppelt 
übel zu sprechen ist, habe mich um eines gebethen, und ich hätte es für sie 
bestellt, sie wurde wüthend und sagte mir ganz kalt und kurz, ich hätte sehr 
recht gethan. da erzählte ich ihr denn die Wahrheit, obwol es eigentlich eine 
überraschung für sie hätte seyn sollen, übrigens échouirte dieses Projekt, 
denn es fanden sich nur 2 Bouquets vor, meines und meyendorfs für gräfin 
reviczky, und clotilde gab das meinige, wahrscheinlich aus einem mésen-
tente, an frau Baronin meyendorf, und ich konnte kein weiteres Aufheben 
darüber machen. 
 um 2 uhr versammelten wir uns bey orloff, die damen waren clotilde, 
meyendorf, reviczky, Würtemberg und larochePouchin, die herren nebst 
den ehemännern colbert, froloff, levin, Bergmann, Zimmermann, obo-
lenski, retzberg, Belischnikoff, Allegri, livingston und ich, ich führte frau 

1 Zum sperl, einer der beliebtesten und elegantesten Ballsäle Wiens in der leopoldstadt.
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von meyendorf und saß zwischen ihr und clotilde, so waren wir seit gestern 
übereingekommen. das souper war sehr animirt und angenehm, frau von 
meyendorf amusanter als je, nach tische setzten sich abwechselnd mehrere 
herrn zum clavier, und da wurde dann alles mögliche tolle Zeug getrieben, 
zuerst ein Bischen gewalzt, dann ein contredanse mit den allerpossierlich-
sten sprüngen, ich tanzte sie mit clotilde, die delicios war, voll lustigkeit 
und muthwillen, und wie toll herumfegte und hüpfte, immer gracieuse und 
distinguirt in allen ihren Bewegungen, auch ich überboth mich in sprüngen 
und muskelkraft und wurde wüthend applaudirt. dann wurde redowak, 
Altvater und eine menge solch dummes Zeug getanzt, und zuletzt sollte sich 
frau v. meyendorf gar mit einer cachucha produziren. kurz, wir waren sehr 
lustig, und es wurde 5 uhr ohne daß wir wußten wie, dann ging Alles, ich 
war noch eine halbe stunde lang bey clotilde, um sie nach herzenslust abzu-
küssen, bis sie mich beynahe mit gewalt fortjagte, denn sie war sehr müde, 
und bedurfte der ruhe. 
 heute regnet es wieder wie gestern, und somit ist der corso, welcher an-
gesagt war, zu nichte geworden. 

[florenz] 31. Jänner
ich ging gestern um 3 uhr zur gräfin Würtemberg und schwätzte da eine 
stunde mit ihr, sie erzählte mir nach ihrer gewohnheit eine menge can-
cans, darunter auch einige sehr boshafte über die gräfin lottum, d.h. über 
ihr früheres leben, toujours de sa maniére doucereuse, et en protestent de 
ne pas y croire. nach 4 uhr ging ich zu clotilde, welche sehr angegriffen und 
leidend war, sie beklagt sich seit einigen tagen über Brustschmerzen, das 
tanzen und Wachen thut ihr nicht gut. Bald nach mir kam Putbus, und als 
er fortging, blieb ich noch bis 1/2 6 uhr bey ihr, ging dann zu mir hinüber 
toilette machen und dann zu Putbus hinab, wo wir wieder ein sehr amu-
santes diner hatten. es waren da er und sie meyendorf, lapuchin, Allegri 
und Bonetta, mit Ausnahme Allegris lauter sehr gescheidte und interessante 
menschen, wiewohl Bonetta mir antipathisch ist. es wurde während des es-
sens viel von Politik gesprochen, und meyendorf und Bonetta erzählten viel 
über Berager, thiers, mad. lafarge1 etc., nach tische hatte ich ein interes-
santes gespräch mit lapuchin über die Administration und innere verfas-
sung rußlands. Wir blieben bis gegen 9 uhr zusammen, dann ging ich auf ei-
nen moment zur gräfin thurn mit einem Auftrage von clotilde wegen eines 
costumes, welches sie am 7. kommenden monats auf dem Balle bey lady 

1 marie lafarge wurde 1840 in einem sensationsprozess des giftmordes mit Arsen an ihrem 
mann angeklagt und zu lebenslanger haft verurteilt. sie starb 1853 kurz nach ihrer Be-
gnadigung durch louis napoléon.
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holland anziehen will, dann ging ich in die Pergola, robert le diable, einen 
Augenblick zu orloff, dann zu reviczky, wo auch resi thurn war, und die 
gräfin r. mich in eines ihrer gewöhnlichen gespräche über liebe, treue etc. 
etc. verwickelte, dont je cherchais de ne tirer de mon mieux, dann machte ich 
eine visite bey montfort, sprach da mit ihm, Prinz Wasa, gräfin Bertolini 
und hélène Würtemberg, und ging endlich zu clotilde hinab, welche sich 
gegen ihren Willen durch meyendorf hatte verleiten lassen, ins theater zu 
gehen, ich mußte da frau von meyendorf zur orloff begleiten, um von ihr 
Abschied zu nehmen, da sie morgen fortgeht, etc. Als die damen gingen, 
ging ich auch, und nach hause. clotilde schickte mich Anfangs fort, da ihre 
leute noch nicht zu hause wären, und als ich nach einer viertelstunde wie-
der kam, blieb ich dann bis gegen 2 uhr bey ihr, fand sie aber ganz traurig 
und verstimmt, wiewohl nicht gegen mich, über die beständigen dummen 
Witzeleyen und späße, welche sie meinetwegen von den lapuchins, meyen-
dorf etc. erdulden muß, und besonders über das dumme geschwätz Bonet-
tas, welcher ihr, ein altes Weib wie er ist, beynahe offene vorwürfe darüber 
machte, das Alles ist ihr jetzt ganz besonders unangenehm, car elle tient à 
rèhabilites sa réputation devant la monde, et ne vent pas paraître d’avoir un 
amant. 

[florenz] 1. februar 2 uhr mittags
gestern war ein kalter trauriger tag, ganz wie ein deutscher Winter, son-
nenschein, aber ein schneidender eiskalter Wind und in der frühe ein wenig 
gefrorner schnee, in meinem Zimmer erstarre ich vor kälte trotz feuer und 
kamin, alle Posten sind ausgeblieben, selbst aus dem süden, was wird aus 
meiner Abreise werden? das fängt nun an mich sehr zu beunruhigen, wegen 
spaurs und des erzherzoges, zudem fürchte ich auch, daß mir bey einem 
längeren Aufenthalte mein geld ausgehe, denn hier im Wirthshause ist es 
furchtbar theuer, und ich habe in meiner eile dummer Weise versäumt ei-
nen credit-Brief mitzunehmen. 
 gegen 1 uhr ging ich zu graf reviczky, der noch immer gichtbrüchig 
und podagrisch in seinem lehnstuhle sitzt, bald nach mir kam eine alte Be-
kannte des grafen, Baronin Palotsay, sammt ihrem sohne, worüber denn 
großer Jubel war. dann ging ich einen Augenblick zu schnitzer hinab und 
dann nach hause zu clotilde, die ich sehr beschäftigt fand mit der Wahl 
eines costumes für den Ball bey lady holland. um 3 uhr fuhr sie aus und 
schickte daher ihre visiten fort, ich wollte noch einen Augenblick tête-à-tête 
mit ihr bleiben, aber sie jagte mich ohne umstände weg. ganz verstimmt 
ging ich dann ein Bischen in dem infamen Wetter auf den lungarno und 
dann zu orloff, wo ich eine halbe stunde blieb, und dann noch einige visiten 
par carte machte etc.
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 noch ehe ich zu orloff ging, begegnete ich clotilde im Wagen, welche sich 
zu mir herausbog und mir einen Blick zuwarf, als bäthe sie mich um ent-
schuldigung wegen ihrer Brusquerie. das tröstete mich dann einigermaßen.
 um 1/2 6 uhr aß ich mit froloff bey der europe, wir saßen dann noch 
lange beym kamin, es ist ein guter Junge voll schöner sentiments, noch 
nicht mit sich selbst ins reine gekommen, ungefähr wie ich vor einigen Jah-
ren, sehr exaltirt in seinen Ansichten über die liebe, dabey aber ganz gentle-
man. 
 nachhin ging ich nach hause, machte toilette und begab mich in die Per-
gola, ich hoffte die meyendorfs vorzufinden, die heute nach rom abreisen, er 
hatte mich gestern aufgesucht und mir im theater und nachher bey moura-
wieff rendezvous gegeben, sie kamen aber nicht ins theater, ich saß lange 
bey lapuchin und gräfin choiseul, und dann bey orloff, wo ich Alexandre 
dumas fand, mit dem wir eine sehr interessante conversation über die fi-
nanzielle und technische seite der litteratur, nämlich die Autorenrechte 
und honorare, den gewinn der verleger etc. hatten. er hat so eben in Paris 
einen vertrag mit einem verleger abgeschlossen, welchem er 48 Bände (à 75 
schriftseiten) zu 5000 franken abzuliefern hat, ein superbes honorar. die 
sämmtlichen kosten des druckes, Papiers, etc. sind bey einer Auflage von 
600 exemplare 20, bey einer von 1000 17 sous per Band! da hat ein tendler 
eine ganz andre Berechnung gemacht. 
 um 11 uhr ging ich nach hause. clotilde hatte mich um diese Zeit be-
stellt, sie hatte bey lady holland gegessen und wollte bis dahin zurück seyn. 
Als ich die Passage frey und sicher glaubte, ging ich daher an ihre thüre, 
fand sie aber verschlossen, dachte also, sie sey noch nicht zurück. Bis ge-
gen 2 uhr wartete ich auf ihre rückkunft und machte in der Zwischenzeit 
verschiedene nochmalige expeditionen nach ihrer thüre, in meiner unge-
wißheit, ob sie denn doch vielleicht zu hause wäre, auf einer derselben stieß 
ich an einen tisch an, machte einen heillosen lärmen und wurde von einem 
kellner gesehen, der sich aber nichts merken ließ, wenn clotilde das wüßte, 
wie wäre sie unglücklich. 
 es ist unbeschreiblich, mit welcher Angst und sehnsucht ich auf mein 
rendezvous harrte, jeder Wagen der vorüberfuhr, agitirte mich, und ich war 
in einem Zustande der Aufregung welcher kaum auszuhalten war. endlich 
als es 2 uhr wurde, mußte ich alle weitere hoffnung sinken lassen und ging 
zu Bette. daß ich schlecht schlief, versteht sich von selbst. ich glaube, ein 
Paar solche manquirte rendezvous oder eine plötzliche Weigerung clotildes 
mich allein zu sehen, könnte mich wahnsinnig machen und mich zu den ver-
zweifeltesten streichen bringen. ist das liebe oder eitelkeit? 
 heute früh aber, als ich mich ankleidete, vor 11 uhr, schickte sie mir ihre 
kammerjungfer, um mich zu rufen, ich kam dann und fand sie beym früh-
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stücke, sie hatte sehr starke migraine gehabt und sich vor 11 uhr zu Bette 
gelegt. Annette sollte es mir sagen, doch verfehlten wir uns, sie habe mein 
spektakel gehört. übrigens war sie schön und zärtlich wie jemals, und ich 
blieb bis gegen 1 uhr allein bey ihr, leidenschaftlich verliebt, und als sie da 
ausging, frühstückte ich bey mir und sitze noch da, schreibend und lesend. 

[florenz] 2. februar 
gegen 1/2 3 uhr ging ich zu louis Zichy, welcher aber schlief, daher flanirte 
ich herum, denn es war ein magnifiques Wetter, erkundigte mich in den ver-
schiedenen Bureaux nach dem Abgange der dampfschiffe nach genua, ging 
am Arno spatzieren etc. 
 ich werde wohl, sehr gegen meinen Willen, den rückweg übers meer 
nehmen müssen, denn die straße nach Bologna sieht heillos aus, gestern 
war der mailänder courier noch immer ausgeblieben, und bis diese straße 
vollkommen fahrbar ist, werden bey der saumseligkeit der päbstlichen re-
gierung selbst bey anhaltend gutem Wetter wenigstens 10 bis 12 tage ver-
gehen, früher aber diese straße zu fahren, würde erstlich meine Ankunft 
in mailand um nichts beschleunigen, und dann gestehe ich, daß ich trotz 
seekrankheit lieber übers meer fahren, als 5 oder 6 tage zwischen hier und 
Bologna zubringen will. nun geht aber vor dem 7. Abends kein dampfschiff 
von livorno nach genua, kurz, kommt Zeit kommt rath. 
 gegen 4 uhr ging ich wieder zu clotilden, wie ich es versprochen hatte, 
fand sie Anfangs allein, dann kamen Besuche, endlich blieb ich mit ihr und 
Allegri bis 6 uhr allein, und da gab es dann wieder die beständige conversa-
tion, wenn wir 3 allein sind: Allegri behauptet, ich sey zum sterben in clo-
tilde verliebt, ich gebe es halb und halb zu, und sie meint, ich wäre ein ganz 
guter mensch, für den sie sehr viele freundschaft, aber nichts weiter fühle, 
wobey sie sich dann amusirt, uns Beyde ein Bischen zu persifliren, was sie 
vortrefflich kann. 
 um 6 uhr ging ich fort, nahrung suchen, fand aber keine, die tables 
d’hôte waren alle schon vorüber, und à l’Aigle d’or fand ich keinen freyen 
tisch mehr, endlich bekam ich ein diner in der Pension suisse, wo voriges 
Jahr grothus und meine hübsche de rieux gewohnt haben. nachher ging 
ich in das cabinet de lecture vieusseux, und bedauere, nicht früher dahin 
gegangen zu seyn, denn es ist das reichste und vollständigste cabinet, wel-
ches ich gesehen, vom Journal de s. Petersbourg bis zu den nordamerika-
nischen Blättern, Alles was man sich nur denken kann, so z.B. sogar die 
Phalange,1 neippergs evangelium, dazu alle vorzüglichen periodischen An-

1 die Zeitschrift „la Phalange“ wurde 1836 von Anhängern des sozialreformers charles fou-
rier gegründet.



Tagebücher242

nalen und vierteljahrsschriften aller sprachen etc. ich blieb da bis 9 uhr 
und ging dann nach hause. gegen 10 uhr machte ich toilette und ging zu 
Bonetta, wo ich noch sehr wenige leute fand, die aber bald in haufen ka-
men, so daß die salons kaum Platz für [sic]a 1 
 ich machte mich sehr bemerkbar, sprach mit aller Welt, pour faire acte 
de présence, tanzte eine tour mit der frau vom hause, und schlich mich um 
1/2 12, als die leute gerade noch ankamen, ganz still davon und zu clotilde. 
sie war nicht zu Bonetta gegangen, erstlich weil sie sich wieder sehr unwohl 
und angegriffen fühlt und daher gar nicht mehr tanzen will, sie will nun 
nicht einmal mehr auf den kostümirten Ball zu holland gehen, und dann 
zum theile, weil sie sich über Bonetta und seine dummen reden, die er bey 
jeder gelegenheit wieder erneuert, ärgert. Auch bey lapuchin, welches für 
sie ein zweytes vaterhaus ist, ce qui n’empêche pas, daß er lapuchin sie lie-
ber hat als er sollte und als dieß seiner frau und clotilde recht ist, wird in 
einem fort über mich gesprochen, obwol mich außer ihm niemand im hause 
kennt, und clotilde rapportirt mir getreulich Alles, was sie meinethalben 
erdulden muß. heute Abends war dann ein rendezvous, modéte. Anfangs 
ein langes trauliches geschwätz über alle ihre kleinen freuden und leiden 
in und außer dem hause, und dann sprachen wir von uns und unsern ge-
fühlen, sie schien mich heute mehr als jemals zu lieben und sagte mir die 
schönsten zärtlichsten dinge, auch ich, oder eigentlich ich noch viel mehr, 
war ganz Anbethung für sie, je mehr liebe ich ihr zeige, desto offener und 
leidenschaftlicher erwiedert sie sie, das beweist mir, daß es keine koketterie, 
keine berechnete herrschsucht ist, welche sie in meine Arme führt, je mehr 
ich sie kennen lerne, desto mehr lerne ich ihr gemüth und ihre herzensgüte 
lieben und bewundern. das einzige worin wir noch differiren, ist ihre sucht 
ihren liebhaber zu beherrschen, während ich wieder ebensoviele ergebung 
von meiner dame fordere, doch bin ich gewiß, daß ich mit der Zeit und mit 
guten manieren sie ganz gefügig machen könnte. Wenn sie wollte, ich heira-
thete sie auf der stelle, würde auch die liebe nicht ewig dauern, so würde sie 
mir doch nie, das weiß ich, unangenehm werden können, sie würde immer 
meinen kopf, meine eitelkeit und meine liebe für Alles, was elegant und di-
stinguirt ist, befriedigen, und auf dieses würde und müßte ich bey der Wahl 
einer lebensgefährtin vorzugsweise sehen. 

[florenz] 3. februar
clotilde hatte mir gestern gesagt, sie würde mich sobald sie aufstände holen 
lassen, ich wartete daher bis es 1 uhr wurde, dann aber war ich dans mon 

a der satz bricht am ende der seite ab, der gedanke wurde wohl nicht weitergeführt, im 
tagebuch wurde keine seite entfernt.
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droit und ging von selbst zu ihr hinüber, die kaum erst auf war und erst nach 
einigen minuten heraus kam und frühstückte. Bald nachher kamen visi-
ten ohne ende, und unter andern meine Antipathie metzburg, er erzählte, 
daß in diesen tagen ein österreichischer courier bey radicofani angefallen 
worden sey, daß man ihm aber nichts genommen hätte, und als ich dazu die 
ganz unschuldige und natürliche Bemerkung machte, daß er wahrscheinlich 
nichts bey sich gehabt hätte, entbrannte Baron metzburg in diplomatischem 
Amtseifer und schien sehr piquirt über eine solche irreverentiöse Zumu-
thung, was sind doch diese Attachés und commis für ein unausstehliches 
und lächerliches geschlecht! 
 gegen 3 uhr ging ich mit froloff weg und auf einen moment zum confi-
seur doney mir den magen zu verderben. dann wollte ich zu uechtritz, be-
dachte aber unterweges, daß Wasa, wie ich höre, samstags einen Ball geben, 
auf welchen ich nicht eingeladen zu werden wünsche, da clotilde ganz ge-
wiß nicht gebethen wird, überhaupt macht die gute Prinzessinn dummhei-
ten ohne Zahl und récherchirt und negligirt gerade die leute, die sie nicht 
sollte. gräfin lottum hat ihr gleich bey ihrer Ankunft eine visite gemacht, 
und dabey blieb es, die Prinzessinn bath sie nie zu einer ihrer soiréen. ich 
kehrte also um und ging zu vieusseux, Zeitungen lesen. – – um 1/2 5 uhr 
ging ich auf den lungarno, wo eine dichtgedrängte menschenmasse auf und 
ab wogte, es war feyertag und das herrlichste Wetter, welches man denken 
kann, ich ließ mich einige Zeit von dem gedränge hin und herbewegen. An-
fangs allein, dann mit Allegri, flanirte dann noch mit diesem ein Bischen 
herum, und brachte ihn sur le chapitre intarissable de ses amours, oder ei-
gentlich seiner Bewerbung um eine gräfin divier, ein ziemlich überstande-
nes russisches fräulein, die er ihres geldes wegen gerne heirathen möchte, 
sie scheint aber nicht anbeißen zu wollen. 
 dann ging ich nach hause, aß um 6 uhr ganz allein au coin de mon feu, 
machte später toilette und ging ins theater, Anfangs einen Augenblick zu 
orloff, und dann zu hélène Würtemberg, die ich ganz allein in der montfort-
schen loge sitzen sah, bey ihr blieb ich dann sehr lange, später kam der ex-
könig1 mit gräfin Bertolini, ich sprach lange mit dem erstern, er setzte mir, 
depuis des malheureux, d.h. depuis 1815 habe er vœu gemacht, nirgends 
mehr hinzugehen als ins theater, und bey sich zu empfangen, maintenant 
tout cela s’est apaisé, sagte er, mais alors et devotes premiers tems il y avait 
une masse de haines contre nous etc. Wiewohl Jerôme sehr wenig napoleo-
nisch aussieht, so machen die Worte d’un personnage historique doch immer 
einen besondern eindruck. 

1 Jerôme Bonaparte fürst v. montfort, Bruder napoleon i. und 1807–1813 könig von West-
falen.
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 ich hatte gehofft, clotilde im theater zu sehen, sie kam aber nicht, ich 
machte noch visiten bey Bonetta, reviczky und uechtritz, begleitete diese 
an den Wagen und ging dann nach hause. da kam aber Annette mit einer 
Botschaft clotildens, sie könne mich heute nicht sehen, da sie mit ihrem on-
kel zu mourawieff habe gehen müssen, von wo sie sehr spät zurück kommen 
würde. ich aber versicherte Annette, ich hätte ihr etwas sehr dringendes 
zu sagen und würde ihre rückkehr abwarten, ich hätte es nicht ertragen 
können, abermals einen tag zu verlieren ohne sie zu sehen. ich ging daher 
nochmals aus und lief eine halbe stunde in der stadt umher, Anfangs in der 
Absicht, vor das haus, wo mourawieffs wohnen, und das ich erst erfragen 
mußte, zu gehen, um zu sehen, wenn sie wegfahren würde. da dieses aber 
beynahe eine halbe stunde weit war, kam ich um 1/2 1 uhr nach hause 
zurück und ging gerade in clotildens salon, wo ich mich etablirte, bis sie 
zurückkomen würde. 
 es ist sonderbar, was das interieur einer frau, die man liebt, für einen 
berauschenden eindruck auf einen macht, ich glaube, ich hätte 24 stunden 
allein da sitzen können, ohne daß mir die Zeit lang geworden wäre, ich sah 
zum hundersten mahle ihre tausend kleinen nippes und Zeug an und extasi-
irte mich über den parfum von elégance, welcher alles was sie umgibt, durch-
dringt, es währte ungefähr eine stunde bis sie kam, ganz nerveuse über die 
langeweile, die sie bey mourawieff gelitten, sie war fast nicht erstaunt, mich 
da zu finden, indem sie sagte, sie hätte es gedacht, daß ich auf sie warten 
würde, und es sey ihre Absicht gewesen, mich rufen zu lassen, da sie voraus-
setzte, ich würde in meinem Zimmer auf sie warten, übrigens war sie sehr lei-
dend, sie sagte mir, nebst ihren Brustschmerzen habe sie nun noch krämpfe 
im unterleibe, die sie sehr schmerzten. dabey steht sie alle Augenblicke vor 
dem spiegel und kränkt sich über ihre cernirten Augen und blassen Wangen, 
ein unerklärliches, anbethungswürdiges gemisch von eitelkeit, gemüthlich-
keit, muthwillen und liebe, sobald ich etwas von ihr verlange, sagt sie mir 
gleich ganz décidirt nein und thut es dann doch, so auch dießmal, ich zankte 
mit ihr, weil sie morgen, d.i. heute eine menge Projekte hatte, und ich sie 
daher nicht allein würde sehen könne, sie schlug mir alle meine Bitten rund 
ab, meinte, ich sähe sie ohnehin genug, sie müsse der Welt und ihrem on-
kel zu liebe manches thun, was sie nicht lassen könne etc., und dann beym 
fortgehen bestellte sie mich auf heute 3 uhr, wo sie es so einrichten würde, 
ein Paar stunden mit mir allein zu seyn, und sagte, sie würde daran denken, 
mich auch Abends ein Bischen sehen zu können, und ich bin überzeugt, daß 
sie etwas aussinnt. Zwey dinge will sie nun besonders: mich nicht weg lassen 
und mich von meiner reise nach America abbringen, es wird ihr aber von 
beyden keines gelingen: montag Abends fahre ich mit dem dampfschiffe von 
livorno ab, erstlich muß denn doch einmahl geschieden seyn, und ich muß 
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an meinen empfang in mailand denken, und dann denke ich vielleicht als 
egoist, jedoch gewiß als ein zu entschuldigender egoist, daran, den schmerz, 
welchen mir meine trennung von ihr verursachen wird, so sehr als möglich 
zu verkürzen und zu vermindern, und dazu sind die rauschenden Belustigun-
gen des carnevalone, zu welchen ich auf diese Art gerade recht in mailand 
ankomme, ganz geeignet. hinsichtlich meiner Amerikareise ist leider vieles 
noch nur zu ungewiß, jedoch kann ich es durchsetzen, so steht auch mein 
entschluß fest sie zu unternehmen, denn das einzige, was noch höher in mir 
steht als meine liebe zu clotilden, ist mein ehrgeitz. 

[florenz] 4. februar
gestern war feister donnerstag und dazu ein ganz herrliches Wetter, also 
den ganzen tag über große Bewegung und eine unzahl masken auf den 
straßen. um 3 uhr der gewöhnliche corso (welcher am vorletzten und letz-
ten sonntage, dann an Jeudi, lundi und mardi gras statthat), welcher sehr 
brillant gewesen seyn soll, ich sah ihn nicht. 
 um 1/2 2 uhr ging ich aus und zu schnitzer, mit dem ich zu sprechen 
hatte, dann besuchte ich louis Zichy, welchen ich in einem Badwännlein 
sitzen fand so ungefähr wie ich im vergangenen sommer. es kam dann niki 
szapary dazu, welcher gestern von rom gekommen war. dann ging ich zu 
vieusseux Zeitungen lesen, und um 3 uhr verabredeter maßen zu gräfin 
lottum, welche sehr leidend war und auf dem canapeh lag, sie hatte sich 
kurz vorher erbrochen, nach und nach aber animirte sie sich im sprechen 
und wurde ganz wohl und lustig. Bald nach mir kam auf eine halbe stunde 
madame vivier, tochter der mad. catalani, eine sehr amusante junge frau, 
mit welcher clotilde verabredet hatte, künftigen sonntag en masque ins 
theater zu gehen. es unterhielt und freute mich, die kindische freude clo-
tildens über dieses Projekt zu sehen, überhaupt ist sie voll lebenslust und 
sucht sich zu amusiren, und ist in solchen Augenblicken noch reizender als 
gewöhnlich. 
 Als mad. vivier fort war, plauderten wir bis es ganz unbegreiflicherweise 
6 uhr wurde, wir sprachen von ihr, von uns, von der schweiz, wo wir uns 
gesehen, von den 2 Jahren, die sie seitdem dort zugebracht, von clotildes Ju-
gendjahren, sie erzählte mir ihre schicksale und wie sie nach und nach das 
geworden sey, was sie jetzt ist, wir machten Projekte, wo ich sie zunächst 
sehen werde etc. ihre Ältern sind in diesen tagen von neapel zu Wasser 
nach genua und haben also livorno berührt, ohne sie trotz ihrer verspre-
chungen und clotildes Bitten davon zu benachrichtigen. dieses hat sie sehr 
geschmerzt, besonders da sie von hier nach holland zu lottum gehen, was 
daher eine um so éclatantere Zurücksetzung der eigenen tochter ist, im 
grunde ist aber diese darüber froh, weil sie nun einen vorwand hat, um die 
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enorme reise nach Putbus, welche sie im sommer zu ihren Ältern unterneh-
men sollte, fallen zu lassen.
 dann sprachen wir noch von hundert andern dingen, kurz es waren drey 
köstliche stunden, warum nur drey und nicht dreytausend. endlich mußte 
ich fort, ging noch eine Zeit lang in dem herrlichen Abende und unter einem 
gewühle der menschen spatzieren und aß dann à l’Aigle d’or, Anfangs mit 
szapary, und dann discurirte ich lange mit dem Wirthe über sein geschäft 
und seine fata. 
 nachher wollte mich ein marchand de chair humaine verführen, es gelang 
aber nicht. ich ging noch einen Augenblick zu vieussseux und lachte über 
einen Artikel des charivari über die verordnung des königs von Preußen, 
welche allen nachtigallen im reiche die freyheit gibt, wie kann man aber 
auch im 19. Jahrhunderte solch dummes Zeug verordnen, man möchte la-
chen, wenn man sich nicht vor dem Auslande für sein deutsches vaterland 
schämen müßte. 
 um 9 uhr ging ich nach hause, machte toilette und ging zu hélène Wür-
temberg, die mich gestern zum thee eingeladen hatte. dort fand ich die 
thurns, froloff, lassis, Zichy, der aber bald wegging, und lucchesini, einen 
sehr angenehmen und dinstinguirten menschen. es wurde viel von den ko-
mödien gesprochen, welche die societé in den kommenden fasten aufführen 
wird, und man bath mich, ihr von mailand einige der neuesten französischen 
stücke zukommen zu lassen. 
 um 11 ging ich fort und begab mich in die Pergola, wo der erste veglione 
war, ziemlich ärmlich verglichen mit der herrlichen in der scala, zudem wa-
ren heute auch nicht sehr viele leute, dagegen aber viel masken aus der 
gesellschaft, die ziemlich gut intriguirten. ich erkannte die Zappi, grabow-
ski, Bertolini, monfort pére etc. ich mußte beynahe eine runde lang hélène 
Würtemberg herumschleppen, die den unglücklichen gedanken hatte, im 
domino und in einer halben maske ins Parterre gehen zu wollen, wo sie 
dann gleich Jeder erkannte, und sie nichts zu sagen wußte. endlich persua-
dirte ich sie, sich eine bessere, d.h. vollständigere larve kommen zu lassen, 
und schickte ihr einen anderen cavalier. clotilde war in großer toilette und 
wieder sehr schön wie immer mit gräfin choiseul im theater, und bey ihnen 
saß ich dann am meisten, obwol ich auch sehr viel in logen und im Parterre 
herumlief, bey orloff mit jenen 2 damen sandwiches aß, bey larochePou-
chin ein glas champagner trank etc. eine männliche maske, welche übri-
gens sehr comme il faut aussah, und die ich und auch clotilde trotz Allem 
für larochePouchin halten, intriguirte diese letztere (clotilde) auf das un-
glaublichste und schien viel von ihrem leben in neapel zu wissen. clotilde 
starb aus neugierde und bestürmte dann larochPouchin, welcher später in 
die loge kam, mit ihren fragen und Bitten, doch umsonst. 
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 Auch mir hatte h. Würtemberg, während ich sie am Arme herumführte, 
unglaubliche acht- bis neunjährige geschichten von mir erzählt, welche 
mich, wie gut ich auch die erzählerinn kannte, doch unendlich intriguirten, 
weil ich noch heute nicht begreife, wie sie darauf gekommen ist. 
 im ganzen ennuyirte ich mich weidlich wie gewöhnlich auf solchen mas-
kenbällen, wenn man nicht ein interesse für eine maske hat, so freundlich 
auch clotildens Blicke waren und das, was ich in ihren schönen Augen las. 
um 3 uhr ungefähr führte ich sie und Potocki die gräfin choiseul ins foyer 
und dann zum Wagen, und dieses war beynahe der einzige moment, wo ich 
mit ihr ein unbewachtes Wort sprechen konnte. die beyden damen hatten, 
ehe sie ins theater fuhren, zu mir hinüber geschickt, weil sie wünschten, 
ich sollte sie begleiten und der gräfin choiseul, während clotilde toilette 
machte, gesellschaft leisten, wie schade, daß ich nicht zu hause war. 
 nachher ging ich mit Potocki noch ein wenig ins Parterre hinab und hier-
auf fort und in den so genannten Bottegone, ein café restaurant am dom-
platze, dort soupirten wir ein bischen, rauchten eine cigarre etc. Potocki, ein 
mensch in den dreyßigen, scheint mir ganz homme de bonne compagnie, nur 
etwas stark Pole, d.h. fanfaron und grand parleur, dabey sehr aigrirt durch 
seine unglücke, er hat den revolutionskrieg mitgemacht und dann in der 
Jelski’schen Bank in Paris fast all sein vermögen verloren,1 und lebt nun 
schon seit 6 Jahren hier. noch aigrirter aber schien er mir über die untreue 
der Zappi, welche ihn ganz neuerlich für napoléon monfort plantirt hat. er 
zog sehr bitter über italien und besonders über die italienischen frauen los 
– hinc illae lacrymae. 
 um 1/2 5 uhr kam ich nach hause. clotilde hatte mir bereits nachmittags 
gesagt, sie würde mich Abends nicht mehr sehen können, da sie ihrer ge-
sundheit wegen nicht gar so lange aufbleiben dürfe, und so redete ich dann 
am Balle gar nicht mehr mit ihr darüber.

[florenz] 5. februar
mir wird angst und bange wegen meiner rückreise, es ist das schönste Wet-
ter von der Welt bis auf den wüthenden Wind, welcher nun seit vorgestern 
Abend mit einer unglaublichen heftigkeit bläst. Wird bey diesem sturme, 
welcher allem Anscheine nach anhalten wird, ein dampfschiff abgehen? und 
selbst in diesem falle risquire ich nicht, tage lange auf dem meere herum-
geworfen zu werden, wie ein hund zu leiden und am ende nicht einmal in 
genua anzukommen? wie es clotilden auf ihrer herreise geschah. nebstdem 

1 ludwik Jelski, seit 1828 Präsident der Bank von Polen, emigrierte nach der niederschla-
gung des polnischen Aufstands 1831 nach Paris und gründete dort eine Bank, die sich 
hauptsächlich auf die gelder der polnischen emigration stützte. sie ging 1841 in konkurs.
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haben sich seit gestern ganz andere dinge zugetragen, doch will ich der er-
zählung nicht vorgreifen.
 um 1/2 3 uhr also ging ich, nachdem ich eine lange conferenz mit dem 
m. Baldi, dem Wirthen, wegen meiner Abreise gehabt hatte, zu clotilde, wo 
ich visiten fand, unter andern louis Zichy und metzburg, dieser misérable 
commis wird mit jedem tage unartiger gegen mich, ich weiß nicht was dem 
kerl beyfällt, dafür aber behandle ich ihn auch ganz en canaille, d.h. je le 
mets à sa place. 
 es wurde da aber so viel dummes und fades Zeug geschwätzt, daß ich es 
nicht lange aushielt. clotilde hat sich, ich begreife nicht wie, mit lauter sol-
chem insignificaten jungen volk entourirt, ich glaube, das macht ihr spaß, 
wenn die leute recht viel dummes Zeug daher schwätzen, freylich gibt es 
hier gegenwärtig nicht viel Besseres. froloff z.B. ist ein recht guter Bursche, 
der sich machen wird, jetzt aber ist er wie alle jungen leute, die sich en évi-
dence setzen und durch ihre conversation brilliren wollen: er redet, wenn 
man ihm zuhört, abgeschmacktes Zeug und eingelernte Phrasen daher, es 
gibt keinen größeren fehler als den, zu amusant seyn wollen, man über-
schießt da gewöhnlich sein Ziel. 
 von da ging ich zu orloff, die mich bey tische behielt, ich machte daher 
noch früher zu hause toilette, stieg noch ein paar male mit la rochePou-
chin am Arno auf und ab und ging um 6 uhr wieder zu orloff, die gesell-
schaft bestand bloß aus froloff und gräfinn Zaharczewska, schwägerinn Ju-
lie samoyloffs, mit ihrer dame de compagnie. sie war gestern von Paris über 
den mont cenis, genua und zu lande über spezzia und lucca hier ange-
kommen und erzählte mir furchtbares über den Weg von genua hieher, sie 
hatte 18 stunden in einem chalet auf dem monte Brano (bey chiavari) zu-
bringen müssen und überhaupt die größten hindernisse und verzögerungen 
gefunden, was soll ich da machen? Zur see die jetzigen wühlenden Winde, zu 
lande solche difficultäten, und auf den Appenninen soll es gestern wieder 
geschneyt haben, und doch will und muß ich fort.
 nach tische ging ich auf einen Augenblick zu vieusseux, dann nach 
hause und endlich gegen 9 uhr in die Pergola, Anfangs zu orloff, dann zu 
Wasa, wo ich seit einiger Zeit eine große erkältung gegen mich verspüre, 
wahrscheinlich weil ich zu wenig hingehe und weil die gute Prinzessinn eine 
sehr lächerliche rivalität gegen alle hübschen frauen und besonders gegen 
gräfin lottum fühlt. von da ging ich zu clotilde hinab. fürst lapouchin, der 
auch da war, lud mich auf dienstag Abends zu einem souper während des 
veglionis, und ich nahm es unter der Bedingung an, wenn ich dann noch hier 
seyn sollte, was aber wohl der fall nicht seyn wird. 
 clotilde war wie immer vor menschen sehr freundlich mit mir, beschäf-
tigte sich aber beynahe ausschließlich mit orloff, lapouchin, Allegri etc., 
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so daß mir einfiel, um sie zu ärgern, wiewohl ich recht gut weiß, daß sie 
es nur thut pour sauver les apparences, ein Bischen zu kokettiren, ich fing 
daher an, unverwandt in eine loge vis-à-vis hinüber zu schauen, ließ mich 
mit fleiß ein paar male von ihr auf solchen langen Blicken ertappen, und es 
währte nicht lange, so wurde clotilde zerstreut, still und fragte mich endlich 
ziemlich brusquement, mit wem ich denn kokettire, ich hörte aber noch nicht 
auf, setzte mich neben sie und schielte hinter ihrem rücken hinüber, das 
wurde ihr dann zu arg, sie machte mich ganz förmlich aus und erklärte, sie 
litte das nicht, so ging unser spiel fort, welches mich sehr amusirte. 
 Als sie fortging, ging ich auch, nach hause und zu ihr. da fand ich sie 
ganz still und niedergeschlagen am kamin sitzen, zerstreut und nachden-
kend, gab mir nur halbe Antworten, ich glaubte Anfangs, es sey noch die 
rückwirkung meiner manœuvres im theater, und schien daher dieses nicht 
zu bemerken, sondern sprach und scherzte als ob nichts wäre, endlich aber 
sagte sie mir, sie hätte heute sehr unangenehme Briefe erhalten. Anfangs 
wollte sie mir deren gehalt nicht sagen, endlich aber erzählte sie mir, Brock-
hausen käme in diesen tagen hier an, sie habe heute einen Brief von ihm 
erhalten, worin er ihr seine imminente Abreise ankündigte und sie bath, ihm 
sogleich poste restante nach münchen und verona zu schreiben, er schreibt 
ihr voll liebe und Zärtlichkeit, und was mehr als das ist, sie weiß, daß er 
ihretwegen die größten opfer gebracht hat. um ihr näher zu seyn, hat er sei-
nen Posten in stockholm aufgegeben und sitzt nun seit monathen in Berlin, 
um einen andern zu erhalten, jedoch werden die Aussichten immer trüber. 
neapel, worauf er rechnete und das man ihm versprach, will nicht leer wer-
den, die unbegreifliche ernennung Bunsen’s nach london und des jungen 
Werther nach der schweiz hat das Avancement gesperrt, und eine menge 
favori’s des neuen königs drängen sich um ihn. indessen hat ihm der könig 
vor seiner Abreise nach england erlaubt, bis auf Weiteres zu reisen, und das 
will er nun thun und zu clotilden kommen, er scheint sehr aigrirt über alles 
dieses. 
 clotilde fühlt sich nun in der unangenehmsten peinlichsten lage, sie liebt 
ihn nicht mehr, und doch erkennt sie die großen opfer, die er ihr gebracht 
hat, und die unmöglichkeit, sich hiernach von ihm loszusagen, sie ist ge-
rührt über seine hingebung und ängstiget sich über seinen bevorstehen-
den Besuch, welcher ihr so unangenehm ist, daß sie noch immer hofft und 
wünscht, er möge nicht statthaben. Zugleich macht sie sich aber vorwürfe 
über diesen Wunsch und diese hoffnung, und über ihre kälte gegen ihn. 
 nun war es an mir, still und nachdenkend zu werden, ich überlegte bey 
mir, was ich nun thun und sagen sollte, sonderbar daß ich mich darüber 
nicht so unglücklich fühlte, als ich gedacht hätte, zum theile wohl, weil ich 
es nie so klar und deutlich gesehen hatte, daß sie mich wahrhaft und innig 
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liebt, als in der gegenwärtigen collission ihrer gefühle, sie gestand mir, wie 
sehr sie mich, Brockhausen gegenüber, liebe, und daß sie es nie ertragen 
würde, mit mir wieder auf den kälteren fuß einer bloßen freundschaft zu-
rückzukommen, aber sie hat nicht kraft genug, so großen opfern gegenüber 
Brockhausen den Abschied zu geben, sie hatte bisher immer gehofft, wozu 
ihr auch sein bisheriges Benehmen ursache gegeben hatte, er würde sein 
verhältniß zu ihr von selbst aufgeben, auch ich hatte das geglaubt, und nun 
schmerzt und embarassirt sie seine plötzlich wieder aufgeloderte leiden-
schaft, daß sie nur mich und ihn nicht mehr liebt, gestand sie mir ganz of-
fen, sie wollte nichts davon hören, ihr verhältniß zu mir abzubrechen, und 
rechnet nach wie vor darauf, mich diesen sommer wieder zu sehen, ihre ge-
heime hoffnung, welche sie zwar nicht aussprach, die ich aber leicht errieth, 
ist, Brockhausen werde sie verändert finden in herzen und neigung und 
so seine verbindung mit ihr selbst aufgeben, sie zählt darauf, daß er nicht 
gar lange bey ihr bleiben wird, ja sie versprach mir, ihm nicht mehr Alles zu 
gestatten und dabey ihre gesundheit zum vorwand zu nehmen, darauf gab 
sie mir Wort und hand. ich benahm mich ihr gegenüber so zart und delicat 
als möglich, tiefbetrübt und résignirt, aber viel mehr mit ihr als mit mir be-
schäftigt, und ich glaube, daß sie mich seit gestern Abend heftiger liebt und 
mich länger nicht vergessen wird als zuvor. 
 und so reise ich denn, um ein Zusammentreffen zu vermeiden, welches 
ihr noch unangenehmer wäre, als mir, meine liebe nicht erloschen, aber 
befriedigt, und sonderbar, aber ich glaube, ruhiger, als ich gekommen bin, 
meine voraussehung – überhaupt glaube ich mich sehr genau zu kennen 
– ist eingetroffen, und ich kann mich besser als vor 4 Wochen mit der idee 
versöhnen, über diesen schönen, wenn auch nur kurzen, roman den vor-
hang fallen zu lassen und einen neuen Akt in dem drama meines lebens zu 
beginnen. Wer ergründet das menschliche herz!? 

[florenz] 6. februar 
so sind denn diese schönen tage in Arranjuez zu ende, und es ist heute das 
letzte mahl, daß ich dieses tagebuch von florenz datire, warum mußte eine 
so herrliche Zeit so bald endigen? Wie traurig und farblos wird die nächst-
kommende seyn! und doch bereue ich es nicht, denn gleich nach dem ge-
nusse kommt die erinnerung an den genuß. und was verdanke ich dieser 
frau nicht für erinnerungen, interlaken, genf, mailand und florenz, was 
für schöne, verklärte lichtpunkte in meiner langweiligen existenz. sollte 
diese wider sternenlauf und schicksal das bleiben, was sie bisher gewesen, 
einförmig und dull, so werden diese momente wie helle sterne an einem um-
wölkten himmel glänzen, und sollte mir in Zukunft, wie ich es hoffe, ein be-
wegteres, thätigeres leben beschieden seyn, so werde ich mit Bewegung und 
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sehnsucht an die tage zurückdenken, welche ich ihr verdanke und in denen 
mir das zu theile wurde, was der ehrgeiz nicht gewähren kann, ein ruhiges 
glück, eine wahre aufrichtige liebe. und hiermit sey denn dieser Abschnitt 
in meinem leben geschlossen. 
 heute nachts um 4 uhr, nach dem veglione und meinem rendezvous, 
dem letzten, jedoch hoffentlich nicht für immer, mit meiner clotilde reise ich 
nach livorno und schiffe mich morgen um 3 nachmittags, trotz Wind und 
Wetter, letzteres ist sonnig und schön, jener aber bläst mit immer gleicher 
heftigkeit, nach genua ein. 
 so lief ich gestern herum, zu schnitzer, dann zum Banquier ferzi etc. 
meine Anstalten treffen. clotilde hatte mich auf 4 uhr bestellt, und als ich 
eine halbe stunde früher zu ihr kam, war sie noch nicht zu hause, ich ging 
daher noch zu thurn’s, Abschied zu nehmen, und dann zu clotilden zurück, 
eine viertelstunde war ich mit ihr allein, dann kam Bonetta zu meinem ver-
drusse, und als er, um ihrem friseur Platz zu machen, ging, ging auch ich, 
sie sagte mir später, daß ich gegangen sey, habe sie sehr gerührt, und sie 
hätte mich gerne zurückgerufen, ich ging dann noch ein Bischen herum und 
dann ins hôtel du nord, wo ich an der table d’hôte speiste, ich saß vis-à-vis 
von einer Art Aventurier, einem jungen blassen franzosen, dessen nahmen 
ich vergaß und den ich oft in mailand bey mad. finklohr gesehen hatte. 
die Polizey schickte ihn einiger schmutziger geschichten wegen fort, und ich 
begegnete ihn seitdem öfters hier, wo er mir auszuweichen schien, womit ich 
auch vollkommen einverstanden war, heute war dieses aber nicht mehr mög-
lich, und so sprach ich denn soviel als gerade nöthig war mit ihm. nach der 
table d’hôte ging ich auf das Bureau des dampfschiffes francesco, mit dem 
ich fahren sollte, dann zu vieusseux und endlich nach hause, mir war den 
ganzen tag nicht wohl, eine Art von indigestion plagte mich seit gestern. ich 
machte toilette und ging ins theater, saß lange in der lottum’schen loge 
bey gräfin choiseul, die ich sehr liebe, und dann bey orloff. um 11 uhr ging 
ich nach hause und wartete bey mir auf die rückkunft clotildens, welche 
ihren Abend bey lady holland zugebracht hatte und bald kam, um wie sie 
sagte, mich noch zu guter letzt ganz zu genießen. 
 ich sehe jetzt erst immer mehr ein, wie sehr mich dieser engel liebt, sie 
sprach so innig und einfach herzlich von ihrem schmerze über meine Ab-
reise und von der leere, die sie dann empfinden würde, daß ich vor ihr nie-
derfallen und sie hätte anbethen mögen, es gibt eine menge trifles, die einen, 
wenn man liebt, so unendlich freuen, z.B. sagte sie mir, von dem souper 
sprechend, zu welchem ich auf dienstag geladen war, sie hätte da ein Berett 
aufsetzen wollen, welches mir donnerstag im veglione so sehr gefiel, jetzt 
aber würde sie es nicht thun, eben weil es mir so gefallen habe und ich nicht 
mehr da seyn würde etc. Alles das mag einem kalten Zuhörer langweilig und 
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lächerlich vorkommen, vielleicht wird es mir in der Zukunft selbst einmahl 
so erscheinen, jetzt aber fand ich es himmlisch und hinreißend, sie fragte 
mich gestern mehrere male, ob ich mich wohl entschließen könnte, sie zu 
heirathen, wenn sie einmahl frey würde, wer wäre glücklicher als ich, sie 
sprach dann lange von mir, meinen ökonomischen und sonstigen verhält-
nissen. kurz, meine kühnsten Wünsche hätten sie nicht anders wollen kön-
nen, als sie war. sie fragte mich, ob sie einmal bey gelegenheit gabrielle’s 
Bekanntschaft machen dürfe, etc. von Brockhausen wurde heute sehr wenig 
gesprochen, sie hofft noch immer, er würde nicht oder doch nicht so bald 
kommen. ihr Portrait versprach sie mir in ganz kurzer Zeit zu schicken. 

An Bord des dampfschiffes francesco i. im hafen von livorno 7. februar 
4 uhr nachmittags
gestern frühe stand ich wie gewöhnlich auf und traf die nöthigen Anstal-
ten, um mein haus zu bestellen. nach 1 uhr ging ich zu graf reviczky und 
schnitzer, um Beyden noch meine Abschiedsvisiten zu machen, und dann zu 
clotilde, wo ich Anfangs einige menschen fand, welche aber bald fortgingen, 
so daß wir ungefähr eine halbe stunde allein blieben, bis Allegri unser tête-
à-tête unterbrach. gegen 5 uhr ging ich mit ihm aus, um den corso der Wa-
gen anzusehen, welcher von s. maria novella über den domplatz bis Piazza 
s. croce geht, wir begnügten uns aber damit, bis auf den domplatz zu gehen, 
welches hinreichte, um sämmtliche equipagen defiliren zu sehen. es war de-
ren eine unzahl, die große mehrheit elend und miethwägen, und dazwischen 
einige equipagen in einer ganz kaiserlichen galla mit 6 Pferden, von gold 
strotzenden livréen, Wägen und geschirren, was ich lächerlich fand, war 
der läufer der duchesse de casigliano, welcher mit stock und Berett hinten 
aufstand, und die outriders Poniatowskis, welche zur casquette gepuderte 
Perücken auf hatten. überhaupt fand ich an diesen staatsequipagen wenig 
geschmack und wenig ensemble. 
 nachher machte ich noch eine visite par note bey orloff. diese hatte mir 
einen hund für ihre tochter orsini mitgeben wollen, ja sie hatte mir ihn 
sogar schon geschickt, ich fand aber mittel, ihr ihn unter einem vorwande 
wieder zurückzuschicken, und gestern im theater, als ich ihr dann meine 
Abreise notificiren mußte, sagte ich ihr, ich werde erst des morgens um 8 
uhr abfahren, so entkam ich dieser lästigen commission. nachdem ich dann 
noch einen Augenblick zu vieusseux gegangen war, begab ich mich nach 
hause, aß ganz allein und ziemlich schnell, weil ich eine menge leute und 
cartes abzufertigen hatte, denn mein quart d’heure de rabelais hatte ge-
schlagen, machte dann toilette und fuhr zu Wasa. dort aber kam ich, wie 
mir schien, ziemlich ungelegen und beynahe zu einer häuslichen szene, 
im ersten Zimmer stand galen und lebzeltern, ganz verstört, im zweyten 
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fand ich mutter und tochter uechtritz, erstere in thränen aufgelöst, und 
der Prinz, der bald darauf herein kam, entschuldigte das nichterscheinen 
seiner frau mit einer unpäßlichkeit. damit combinirte ich nun, daß ich im 
hinfahren den Wagen Jerôme montforts begegnet habe, welcher der Prin-
zessinn sehr auffallend die cour macht, und wegen dessen es schon szenen 
abgesetzt haben soll. 
 ich blieb somit nicht lange, sondern fuhr zu hélène Würtemberg, welche 
mir geschrieben hatte, ich möchte vor meiner Abreise auch auf einen Augen-
blick zu ihr kommen. Bey ihr fand ich die marquise martellini, obersthof-
meisterin, sammt ihren töchtern, dann die thurns, froloff etc. nachdem ich 
eine tasse thee getrunken hatte, empfahl ich mich unter einem vorwande, 
denn clotilde erwartete mich ebenfalls zu einem thee unter 4, oder eigent-
lich unter 6 Augen, denn später kam auch madame vivier, mit der sie heute 
en masque gehen sollte, und die bereits im domino erschien. es war ein sehr 
angenehmer und vergnügter Abend – warum der letzte? so lange wir allein 
waren, war clotilde unerschöpflich in Zärtlichkeit und liebe gegen mich, 
und als mad. vivier kam, genirte sie uns nicht stark und amusirte uns sehr 
durch ihre guten einfälle und besonders durch die charmanten lieder und 
liedchen, lustige und traurige, welche sie uns zum clavier vorsang

si tu ne peux m’aimer
eh bien ne m’aime pas
J’en aurai des regrets

mais je n’en mourrai pas

sogar die alte schöne erinnerung von 1836, das schottische lied: cease your 
funning, heute hörte ich es zum ersten male von einer andern als von Augu-
ste singen.
 so blieben wir bis nach 11 uhr beysammen, dann maskirte sich clotilde 
auch, worüber es dann großes gelächter gab, und dann fuhren sie Beyde in 
mad. vivier’s Wagen ab, ich gleich darauf auch und in die Pergola. da war 
dann im Parterre, auf der Bühne und in den sälen eine solche foule, daß 
man sich kaum bewegen konnte, ich ließ mich da unter den masquen eine 
stunde lang herum stoßen in der hoffnung, meine beyden masken zu finden, 
endlich erblickte ich sie in der loge bei orloff, sie waren Beyde sehr brillant 
und immer entourirt von einer menge herren, besonders clotilde war, wie 
ich sah und hörte, voll geist und Witz und machte fureur, ich suchte sie 
immer soviel als möglich im Auge zu behalten, machte aber doch mehrere 
nothwendige kurze Abschiedsvisiten, als bey reviczky, orloff, hélène Wür-
temberg, la rochePouchin, Poniatowsky, choiseul, Bonetta etc., war aber 
trotz dem sehr okkupirt und zerstreut und kann eben nicht sagen, daß ich 
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mich besonders amusirte. mit mir, da ich im vertrauen war, konnten sich 
clotilde und mad. vivier natürlich nicht viel beschäftigen, sondern sie be-
schränkte sich darauf, mich zu grüßen und mir manchmal in der stille ein 
freundliches Wort zu sagen.
 gegen 2 uhr aber wurde mir angst und bange um mein versprochenes 
letztes rendezvous, denn um 1/4 4 uhr hatte ich die Pferde bestellt. ich 
suchte also clotilde auf, die auch trotz dem daß sie sich über alle maßen 
amusirte, gleich weg wollte, da mußten wir aber erst eine Wanderung durch 
Parterre und foyers nach mad. viviers Bedienten antreten, und es fand 
sich, daß dieser den Wagen erst um 3 uhr bestellt hatte. 
 Was war da zu thun? man kann sich meinen Ärger, meinen verdruß vor-
stellen, ich brusquirte alles, die masquen die mich ansprachen, ja beynahe 
die arme mad. vivier selbst. clotilde war beynahe ebenso ärgerlich wie ich, 
aber es war nichts zu thun. Wir gingen daher Alle in die loge einer mad. 
thomson, der mich die vivier aufführte, und von der ich in meinem Ärger 
nicht die geringste notiz nahm, ich schäme mich beynahe darüber. 
 doch hatte ich früher in einer loge eine masque gefunden, welche mich 
sehr interesssirte, sie schien eine französinn oder Polinn zu seyn, sehr 
comme il faut, eine charmante hand und fuß, blaue Augen, eine schöne fi-
gur, und sagte, ich kenne sie nicht, hätte sie aber überall in der Welt, d.h. in 
florenz, gesehen. ihre conversation war sehr interessant, trotz meiner drin-
genden Bitten wollte sie sich mir nicht nennen, versprach mir aber feyerlich, 
wenn wir uns einmahl irgendwo begegnen sollten, sich mir da zu offenbaren! 
Wir wollen sehen, ob sie Wort hält. 
 endlich bath clotilde charles Poniatowsky, der sie erkannt hatte, er 
möchte sie nach hause führen lassen, und er begleitete sie selbst. ich war 
kurz vorher gegen 3 uhr nach hause gekommen, hatte die Pferde bis 4 uhr 
abbestellen lassen und zog mich in reisekleider um. dann ging ich zu clo-
tilden, ich hatte es so veranstaltet, daß kein kellner meiner Abreise wegen 
auf war und mich bloß Portier, hausknecht und mein Jäger beym Wagen 
erwarteten. 
 clotilde war Anfangs noch ganz kindisch, froh und lustig über ihren suc-
cés am maskenballe und behauptete, sie hätte sich in ihrem leben nie so 
amusirt, dann aber, als die rede auf unsern Abschied kam, wurde sie so 
traurig und leidenschaftlich, als ich es von ihrer liebe erwarten konnte. 
trotz unseres feyerlichen versprechens, uns diesen sommer wieder zu se-
hen, riß ich mich nur langsam und mit blutendem herzen von ihr los, und 
sie hing sich an mich, wollte mich nicht los lassen und bedeckte mich mit 
schmerzlichen küssen. mir war, als könnte ich nicht von ihr fort, und doch 
empfand ich mehr verwunderung als schmerz, ich hatte mich so an sie ge-
wöhnt, daß ich nicht glauben konnte, es sey mit der trennung ernst, der 
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schmerz wird wohl doppelt nachkommen. ich nahm einen handschuh mit, 
den sie auf der redoute getragen, und eine schleife. Beydes bewahre ich bey 
mir als theueres Andenken. 
 endlich nach 1/2 5 uhr riß ich mich los und fuhr ab, die Pferde warteten 
schon seit 1/4 4, denn mein Absagebothe hatte sie verfehlt. 

tortona 8. februar 1/2 10 uhr Abends
da mir darum zu thun war, bey Zeiten in livorno anzukommen, um noch vor 
der Abreise des dampfbootes, welche auf 3 uhr angesagt war, die nöthigen 
Paß- und sonstigen formalitäten erfüllen zu können, so gab ich besonders 
gute trinkgelder und fuhr daher wie besessen, ohne Pisa zu berühren, in ei-
nem Athem bis livorno, wo ich schlag 12 uhr ankam. die fahrt war äußerst 
angenehm durch das herrliche Arnothal, aber mein inneres war zerrissen, 
oder vielmehr noch verblüfft. 
 ich fuhr gleich vor das Bureau des francesco i., bezahlte meinen Platz, 
ließ meinen Wagen und Jäger einschiffen, beauftragte Jemanden mit der 
Besorgung der Pässe und ging dann in den Aigle noir, wo ich ein déjeuner 
à la fourchette machte. meine eile war ganz überflüssig gewesen, denn in 
livorno war die Abfahrt des francesco erst auf 4 uhr angezeigt, und man 
sagte mir, es würde auch wohl bis 6 uhr währen.
 ich ging also dann spatzieren, Anfangs lange auf dem großen Platze, wo 
ich mich sonnte, dann am hafen etc., endlich machte ich einen kurzen Be-
such in dem magasin turc meines alten Bekannten Arbib, mit dem ich, als 
ich 1838 mit Josephine Wallis und charlotte schönborn in livorno war, so-
viel zu thun hatte, ich kaufte aber dießmal nichts mit Ausnahme von cigar-
ren. 
 endlich um 4 uhr fuhr ich an Bord, es waren nicht viele reisende, dar-
unter die großherzogin von mecklenburg-strelitz, die kürzlich ihre tochter 
in rom verloren. ich schrieb an meinem tagebuche, und um 6 uhr lichte-
ten wir die Anker. Bald darauf, jedoch ohne die geringste Anwandlung von 
seekrankheit zu verspüren, denn die see war klar wie ein spiegel, legte ich 
mich aus faulheit nieder und schlief oder ruhte in meinem cabinette bis 
heute des morgens 7 uhr. Als ich dann aufstand, waren wir schon seit meh-
reren stunden im hafen vor genua, konnten aber nicht ans land steigen, 
weil noch kein officier de santé gekommen war, auch währte dieses noch 
über eine stunde, während dessen ging ich auf dem vordecke spatzieren. 
endlich kam er, wir wurden wie gewöhnlich abgezählt, es gab unter andern 
eine menge ausgedienter schweizersoldaten in neapolitanischen diensten, 
die nach hause zurückkehrten, und ich fuhr ans land und ins hôtel des 
quatre nations. da frühstückte ich etc., es wurde 1/2 11 uhr, bis mein Wa-
gen ausgeschifft war, und da noch etwas daran zu machen war, schrieb ich, 
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wie ich es gestern clotilden versprochen hatte, einen langen herzlichen Brief 
an sie, den ich dann selbst auf die Post trug. Als ich zurückkam, um 1/2 
1 uhr, fuhr ich ab in dem schönsten Wetter von der Welt und mit zurück-
gelegtem Wagen. diese schöne fahrt heiterte meinen geist auf, there is 
something stirring in dem schnellen reisen für mich. in den Alpen, und von 
da an weiter, traf ich wieder den gottverfluchten schnee, doch lange nicht so 
viel als auf meiner reise nach florenz. Warum habe ich dieses schöne land 
verlassen müssen? gegen 9 uhr war ich hier und trank und trinke thee in 
einem jämmerlichen Wirthshause. unterwegs, heute wie gestern in livorno, 
begegnete ich viel masken wegen der letzten faschingstage. 

mailand 14. februar vormittags 
ich weiß nicht, ob ich richtig gerechnet habe, als ich auf das geräusch des 
carnevalone zählte, um den übergang von diesen himmlischen tagen in 
florenz zu meiner gewohnten, weniger als irdischen existenz hier in mai-
land zu vermitteln, gewiß ist, daß ich noch immer eine Art von Bleygewicht 
auf meiner seele lasten fühlte, und daß meine gedanken heute noch nur 
eine richtung haben. das wird wohl besser werden, ich fange an, mich mei-
ner stumpfheit zu schämen, und trachte mich ihrer zu erwehren, ich ringe 
nach der gewohnten elastizität und thätigkeit meines geistes und nach al-
len meinen sonstigen ideen und Projekten, welche mich für den moment alle 
verlassen haben, was ich für das vorzüglichste Zeichen ansehe, daß ich mehr 
als gewöhnlich getroffen bin. Aber gegenwärtig gehen alle meine gedan-
ken nur einen Weg. Alles andere findet in mir nur theilnahmslosigkeit, ich 
denke nur an die Zeit, da ich clotilde wiedersehen werde, an die Art und die 
umstände unseres Wiedersehens, welches wir in florenz, bey der ungewiß-
heit, in welcher sie darüber ist, was sie im nächsten sommer beginnen wird, 
nur höchst unvollständig verabredet haben. mein vorschlag war das schöne 
thun, vielleicht sehen wir uns auch in Wien, wenn sie nämlich nach schle-
sien zu ihrem manne gehen sollte, was wohl nicht geschehen wird, sonst im 
Bade ems. Wenn sie aber, was ich für das wahrscheinlichste halte, in italien 
bleiben sollte, so sehe ich sie in lucca oder castellamare. 
 und was wird unter diesen verhältnissen aus meiner reise nach Ame-
rica? darin ist seit einem monathe nichts geändert, und sie wird, wenn an-
ders möglich, statt haben, nur fühle ich mich jetzt weder aufgelegt noch im 
stande daran zu arbeiten. man möge mir diese augenblickliche schwäche 
zu gute halten. doch aber habe ich seit meiner Ankunft, da ich aus den hier 
vorgefundenen Briefen erfuhr, daß heinrich ritter in england sey, was mir 
sein langes stillschweigen erklärt, an dessen schwager Böckmann geschrie-
ben und ihn um baldige übersendung der versprochenen Arbeit über die 
österreichischen handelsverhältnisse mit südamerika gebethen. 
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 unter andern fand ich auch Briefe von flore, die für mich eine sehr bril-
lante Parthie mit einer lady osborne, welche in Wien ist und 20.000 Pfund 
einkünfte haben soll, arrangiren will. natürlich ist dieß bloßer diskurs, je-
doch schäme ich mich beynahe, es zu gestehen, daß ich trotz meiner jetzi-
gen stimmung zu einer solchen Parthie, wenn sie sich mir darbiethen sollte, 
meine hand reichen würde. es wäre eigentlich ein verrath an zwey Perso-
nen zugleich, aber was soll ich thun? mein vermögen geht zu ende, und mit 
meinen ideen und Weltansichten steigen auch meine Bedürfnisse. 
 mein gesuch ist bereits vor 14 tagen, allenthalben gut einbegleitet, nach 
Wien abgegangen, nur hat spaur auf meine übersetzung nach venedig 
angetragen. das Alles berührt mich jetzt nicht, oder doch nur wenig, denn 
mein reich ist nicht von dieser Welt, meine gedanken sind anderswo. ekel-
haft und unausstehlich aber wird mir die Wiederaufnahme meiner bureau-
kratischen Beschäftigungen, ich kann es nicht sagen, welche marter es ist, 
so mit innerem Widerwillen sein handwerk zu treiben, über welches man 
sich in jedem Augenblicke schämt und ärgert. das muß anders werden, und 
dafür hoffe ich auf meine bevorstehende reise nach Wien, die ich längstens 
Anfangs märz anzutreten gedenke. hätten mich dergleichen Ahnungen 
nicht schon öfters getäuscht, so würde ich sagen, ich ahne eine baldige lö-
sung zum Bessern. 
 hoffmann1 hat mein manuscript bereits seit einiger Zeit in händen, je-
doch ist darüber noch keine Antwort erfolgt. 
 Am mittwoche, Aschermittwoche, dem 9. frühe zwischen 8 und 9 uhr kam 
ich hier an und machte gleich die nöthigen Besuche, Alles kannte die ursa-
che meiner unfreywilligen verspätung. der carnevalone ging seinen gang, 
vom schönsten Wetter begünstigt, der zweyte corso und der zweyte veglione 
waren beyde sehr glänzend, auf letzterm blieb ich durch eine maske festge-
halten bis gegen 7 uhr früh, sie gab mir, ein schnupftuch als unterpfand 
zurücklassend, ein rendezvous auf dem gestrigen fastencorso, welches sie 
auch einhielt, doch fand ich sie da weniger schön, als ich gehofft und ge-
wünscht hatte. samstag waren die gewöhnlichen Bälle in beyden casinos, 
ich tanzte aber, wie diesen fasching in mailand überhaupt, nur was ich 
mußte, nämlich einen Walzer mit erzherzogin Adèle. An beyden veglione’s 
soupirte ich bey orsini in der loge bald in größerer, bald geringerer gesell-
schaft, daß ich bey Allem dem ziemlich ennuyirt und theilnahmslos blieb, 
versteht sich von selbst. Jetzt warte ich mit schmerzen und sehnsucht auf 
einen Brief von meiner clotilde, die mir versprochen hat, mir am Ascher-
mittwoche zu schreiben, und ich begreife nicht, daß ich diesen noch nicht 
erhalten habe. 

1 gemeint ist Julius campe, der inhaber des verlags hoffmann & campe in hamburg.
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[mailand] 18. februar
Alle diese tage über war ich in einer fieberhaften ungeduld nach Briefen 
von meiner clotilde. diese stieg mit jedem tage, und die abentheuerlich-
sten Befürchtungen stiegen in mir auf, bald dachte ich, sie sey krank, bald, 
Brockhausen sey in florenz angekommen, und trotz allem, was sie mir 
gesagt hatte, habe sie mich über ihn vergessen, kurz wie man in solchen 
fällen sich immer de gaieté de cour zu quälen pflegt, so that auch ich, ich 
glaube nicht, daß ich jemahls in meinem leben mit solcher spannung auf 
einen Brief gewartet habe, ausgenommen zur Zeit meiner studentenstrei-
che in stuttgart anno salutis 1830. vorgestern frühe schickte ich ihr durch 
den courier ein Paket mit mustern zu kleidern, worum sie mich gebethen 
hatte, und die mir gabrielle aussuchen mußte, ich schloß diesem einen Brief 
bey, worin ich ihr über ihr unerklärliches schweigen zwar keine bitteren 
vorwürfe machte, aber um desto mehr von meinem kummer und meiner 
kränkung darüber sprach. 
 endlich konnte ich es gestern nachmittags, als noch immer kein Brief 
kam, nicht länger aushalten, ich ging bloß wie zufällig und pour l’acquit de 
ma conscience auf die Post, und siehe da. da lag schon seit 3 tagen ein lan-
ger schöner Brief von clotilde, da war denn Alles wieder gut und vergessen, 
sie schrieb ganz so wie ich es wünschte, noch ganz traurig und trüber stim-
mung, und meinte, wie ihr Alles so verändert und farblos vorkomme, seit ich 
weg sey. et moi donc? heute früh antwortete ich ihr denn sogleich, um ihr 
répatation d’honneur zu machen und sie für meinen vorgestrigen Brief um 
vergebung zu bitten. 
 meine stimmung wird, statt sich nach und nach aufzuheitern, nur immer 
und mit jedem tage trüber, meine gedanken wandern immer ausschließ-
licher nach florenz, und mir scheint, ich liebe clotilde mit jedem tage lei-
denschaftlicher. noch nie früher in meinem leben habe ich einen solchen 
stillstand in meinen ideen, eine solche ausschließliche concentration aller 
meiner gedanken auf einen gegenstand in mir beobachtet wie jetzt, selbst 
im Jahre 1836, als ich mich von Auguste, wie ich damals glaubte, auf ewig, 
trennen mußte, da war mir vielleicht in der ersten Zeit jämmerlicher und 
weinerlich zu muthe, auch war ich damals erst 23 Jahre alt, aber eine solche 
Absorbirung aller meiner gedanken, eine so komplete Apathie gegen Alles 
andere hatte ich damals nicht wie jetzt. mir wird zuweilen ordentlich Angst 
über diese veränderung, und ich hoffe und glaube noch immer, sie wird von 
keiner langen dauer seyn, und nachher wird Alles in mir wieder in sein 
gewohntes geleise zurücktreten. Jetzt aber bin ich zu jeder Beschäftigung 
wahrhaftig unfähig. 
 einen theil dieser beyspiellosen Praeoccupation aber schreibe ich meinem 
jetzigen physischen Zustande [zu], ich habe nämlich schon seit 4–5 tagen 
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eine Art von katarrhalfieber, welches sich nun seit gestern in den wahn-
sinnigsten schnupfen von der Welt aufgelöst hat. das hindert mich nun 
zwar nicht auszugehen, doch ist mein kopf dergestalt eingenommen, daß 
ich kaum im stande bin, mich mit irgend etwas zu beschäftigen. ungeachtet 
dessen aber ging ich gestern Abends zu orsini, welche heute nachmittag 
nach florenz abreiste, wo sie übermorgen sonntag bey ihren Ältern speisen 
wird. die glückliche, könnte ich doch mit, ich fand einen vorwand, daß sie 
mir wird schreiben müssen, vielleicht sagt sie mir da auch etwas von gräfin 
lottum (thut sie es nicht, so ist es reine Bosheit, denn sie weiß recht gut, 
was zwischen uns besteht, so wie es überhaupt sehr viele leute in mailand 
wissen), und so ersehne ich denn auch von Andern etwas über sie. morgen 
schicke ich ein Paket mit französischen theaterstücken an hélène Würtem-
berg, da wird mir die hoffentlich auch schreiben und gewiß etwas über clo-
tilde einfließen lassen, wenn nichts anders, une méchanceté. 
 daß mich unter solchen verhältnissen Alles ennuyirt, begreift sich, auch 
gehe ich sehr wenig unter leute, ausgenommen an meinen gewohnten tisch 
bey cova, und die Abende bin ich oft bey gabrielle, da spreche ich von dem 
was mich beschäftigt, und dieses ist mir lieber als Alles andere.
 Böckmann hat mir heute geantwortet, er stände eben von einer krankheit 
auf und könne mir daher die gewünschte Arbeit nicht besorgen, übrigens 
zweifle er nicht, daß sein schwager trotz seiner reise sein versprechen in 
kurzem erfüllen werde, dummes geschwätz, so muß ich mich denn wegen 
der gewünschten renseignements wo anders umsehen, aber wo? 

[mailand] 24. februar
es sind unangenehme tage, die ich jetzt hier verlebe, ganz das Widerspiel 
des sprichwortes post nubila Phoebus, hier heißt es post Phoebum nubes, 
seit der taumel und die Zerstreuung des carnevalone, die mich nicht zu sin-
nen kommen ließen, verflogen sind, quälten mich Anfangs meine noch fri-
schen und schmerzlichen rückerinnerungen an florenz und an meine clo-
tilde, diesen unvergeßlichen Punkt in meinem leben, und nun praeoccupirt 
mich nicht minder, nur in einer andern Weise unangemessen, meine bevor-
stehende Abreise nach Wien und die hundert kleinen, aber darum nicht we-
niger vexanten hindernisse und Anstände, die sich mir da entgegen stellen. 
da verwünsche ich denn tausendmahl im tage meine gedrückte gebundene 
stellung und die gottverfluchte Bureaukratie, welche nur immer darauf hin-
ausgeht, einem enger und enger die hände zu binden. da habe ich dann erst 
einen strauß mit dem delegaten, dann mit dem gouverneur und gott weiß 
noch wem zu bestehen, nebstdem die fragen und Bemerkungen von eini-
gen dutzend solcher kerle zu ertragen, was für miserabilitäten verpfuschen 
einem doch das kurze und ohnehin langweilige leben! werde ich diese nie 
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los werden? und wenn meine reiseprojekte wenigstens für den Augenblick 
keine Ausführung finden sollten und ich daher im nächsten sommer meine 
geliebte clotilde wieder von hier aus irgendwo aufsuchen soll, was wird es 
dann erst für einen lärmen geben? und doch würde ich mir diese freude auf 
keinen fall, es koste was es wolle, versagen. 
 nebstdem wird mir jetzt, da der Augenblick herannaht, wo ich in Wien 
entschieden für meine Pläne auftreten soll, für deren gelingen bange, werde 
ich im stande seyn, gegen den spießbürgerlichen, hausbackenen sinn unse-
rer Potentaten mit meinen außergewöhnlichen ideen durchzudringen? und 
mehr als das, werde ich in dem die Jahre ehrenden oesterreich bey meiner 
Jugend mir das vertrauen erwerben können, ohne welches ich nicht hoffen 
kann zu réussiren? und ist vorauszusetzen, daß eine so nüchterne regie-
rung als die unsrige unter diesen verhältnissen geld an meine Projekte wa-
gen wird? und dieses ist denn doch die hauptsache, ich möchte manchmal 
beynahe wünschen, daß sie mit einem mahle hinter meine Autorschaft, das 
Buch sollte meiner Berechnung nach nun bald erscheinen, obwol ich noch 
immer nichts darüber weiß, kommen möge, das würde wenigstens eine ehre 
absetzen, und ich würde entweder zum tempel hinaus gejagt, oder man 
würde es erkennen, daß ich, obwohl noch nicht von Alter grau, es doch ver-
diene, mit Aufmerksamkeit behandelt zu werden. die constellationen in un-
seren obersten regionen sind gerade jetzt in einer krisis begriffen, die grä-
fin kolowrat wird nun wohl schon todt seyn, und somit der graf fürs erste 
von den geschäften abtreten und sie ad interim an graf hartig übergeben. 
August lobkowitz, auf den ich am meisten rechne, war sehr krank, ist jetzt 
aber auf dem Wege der Besserung, und lerchenfeld soll als Bundestagsge-
sandter nach frankfurt kommen.1 ob mir alle diese konjunkturen schädlich 
oder vortheilhaft seyn werden, kann ich kaum recht wissen. 
 mittlerweilen studire und praeparire ich mich so gut ich kann, schreibe 
Briefe in alle Weltgegenden und bereite mich, so gut als dieses so im voraus 
möglich ist, vor, in Wien auf eine Art aufzutreten, welche bey denen, von 
welchen die realisirung meiner Projekte abhängt, vertrauen in den ernst 
und die gründlichkeit meiner ideen erwecken könne. dabey kommen mir 
dann noch eine menge anderer dinge dazwischen, welche mich beschäftigen, 
die Bestellung meiner finanziellen verhältnisse vor Allem, und diese sind 
eben nicht erfreulicher Art. kurz ich bin ein geplagter mensch. 

1 maria rosa, die gattin des staatskanzlers graf franz kolowrat, starb am 16.3.1842, am 
tag darauf starb fürst August longin lobkowitz, der Präsident der hofkammer für münz- 
und Bergwesen. frh. maximilian v. lerchenfeld, bayerischer gesandter in Wien, wurde 
tatsächlich wieder zum Bundestagsgesandten seines landes in frankfurt ernannt, ein Pos-
ten, den er bereits von 1826–1833 inne hatte.



26127. Februar 1842

 durch alles dieses ist der gedanke an clotilde einigermaßen in den hin-
tergrund gedrängt, und dieses schmerzt mich, denn selbst meine regrets 
waren angenehm und süß, es ist wohlthuend, dem gedanken an die, die man 
liebt, nachzuhängen, selbst wenn man von ihr getrennt ist, und man ver-
tauscht diesen kummer nur ungern gegen die unangenehmen, stechenden 
sorgen eines ehrgeitzes, dessen Befriedigung noch unklar und ungewiß ist, 
gegen die peinliche Aufregung eines thätigkeitsdurstes, welcher noch nicht 
weiß, wie er sich luft machen soll. das ist mein alter fluch, ein gewisses 
gut für ungewisse Bestrebungen hingeben zu müssen. es ist doch sonder-
bar, wie manchmal die leute, ohne es zu ahnen, in die nähe der Wahrheit 
kommen, neulich sagte mir Jemand, hier erzähle man sich, ich sey zum 
österreichischen generalconsul in mexico ernannt. 

[mailand] 27. februar sonntag 
meine reise nach Wien war auf heute über acht tage bestimmt, ich hatte so-
gar schon meine Plätze auf dem couriereilwagen genommen und bezahlt, da 
schrieb mir vorgestern flore, graf hartig meine, ich thäte besser nicht so-
gleich zu kommen, sondern einige Zeit zu warten, da bis dahin mein gesuch 
vielleicht entschieden seyn dürfte. dieses convenirt auch mir besser, weil 
ich dann mein Avancement als ein fait accompli annehmen kann und wegen 
meinen sonstigen démarchen les coudées franches habe. lange aber kann 
ich meine reise doch nicht aufschieben, aus mehreren gründen und unter 
andern, weil ich lerchenfeld, der nach frankfurt ernannt ist und Anfangs 
April abgeht, doch noch sehen möchte, und so übertrug ich denn durch eine 
besondere gefälligkeit des Postdirektors meine Abreise auf den courier vom 
13. märz, um so mehr als ein finanzielles geschäft, welches mich, wie ich 
glaubte, schon am 15. märz nach Wien rufen würde, nunmehr erst im April 
an die reihe kommen wird. den urlaub habe ich, oder bekomme ihn doch in 
diesen tagen, und so bin ich in dieser Beziehung beruhigt. 
 Wegen meiner reisepläne bin ich nun in vollem eifer und thätigkeit, 
studire, lese, schreibe etc., und was mehr als das ist, überlege mir genau 
und unablässig, wie und was ich in Wien thun und reden soll, um das ge-
wünschte zu erlangen. gott gebe dem unternehmen fortgang. ich habe mo-
mente der hoffnung, wie ich welche des kleinmuthes habe. 
 von hoffmann1 noch immer keine Antwort. Zu allen meinen gedanken 
und Beschäftigungen ist jetzt eine neue gekommen. das alte lehen unserer 
familie, um welches mein vater solange fruchtlos prozessirte, schloß Wer-
burg in tyrol, ist nun von der regierung ausgerufen, d.h. die Anwärter wer-
den einberufen, und obwol ich mir selbst im besten falle da wenig pekuni-

1 gemeint ist Julius campe, der inhaber des verlags hoffmann & campe in hamburg.
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ären vortheil erwarte, habe ich doch einige schritte gethan, um wenigstens 
erkundigungen darüber zu sammeln. doch interessiren mich derley dinge 
jetzt, am vorabende einer entscheidung über das, was mir das wichtigste 
ist, sehr wenig. 
 clotilde schrieb mir neulich, sie erwarte stündlich Brockhausen, von dem 
sie bereits einen Brief aus münchen, wo er sich ein Paar tage aufhält, erhal-
ten hat, sonst sagt sie mir nichts darüber, überhaupt hat sie eine unglück-
liche Zurückhaltung in ihren Briefen, die sie, wie sie mir selbst sagte, nicht 
überwinden kann, ihr leben schildert sie mir als recht animirt, die Zahl ih-
rer täglichen Besuche vermehrt und verändert, charles Poniatowsky und 
montenegro unter ihren neuen Anbethern, desto besser, denn je zerstreuter 
sie ist, desto weniger hat sie Zeit, vielleicht aus bloßem mitleiden Brockhau-
sen wieder gut zu werden, und ich denke, daß dieser Besuch, der ihr sehr 
beschwerlich fällt, einen vollständigen officiellen Bruch herbeyführen kann, 
denn er ist voll eitelkeit, und sie liebt ihn nicht mehr, doch wer kann ein 
weibliches herz ergründen? 
 unter diesen umständen bin ich neugierig zu sehen, welche rolle mir be-
schieden bleibt? sehr leid thäte es mir, wenn unser rendezvous im sommer 
zunichte würde, doch glaube ich es nicht, denn daß sie mich liebt, dessen 
bin ich zu gewiß, et elle n’est pas femme à changer si vite, eher noch wäre 
es möglich, daß sie Brockhausen ménagirt, und wie er weg ist, wieder zu 
mir zurückkehrt, und sonderbar, ich ließe mir das gefallen. unser leben di-
vergirt ohnehin so sehr auseinander, und ich kann daher von ihr nichts als 
glückliche momente, aber kein fortdauerndes glück erwarten. 
 ich lese jetzt mit vielem interesse die verhandlungen in der französischen 
kammer über die Adressen sowie über die incompatibilitäten motion des 
h. ganneron und die des h. ducos auf erweiterung des Wahlrechtes. die 
franzosen scheinen nach und nach von ihren hohlen deklamationen zurück-
zukommen und praktischer werden zu wollen. sie scheinen anzufangen es 
einzusehen, wie wenig gehalt in ihrem öffentlichen charakter, wie wenige 
Bürgschaft der stabilität in ihrem politischen Zustande sey, und daß die-
ser tödtliche krebsschaden in der allgemeinen stellenjägerey, welche immer 
eine verderbliche haltungslosigkeit im charakter hervorbringt, vornehm-
lich aber darin liegt, daß die classen der gesellschaft, die durch geburt, Be-
sitz und sociale stellung die ausgezeichnetesten sind, sich von der regie-
rung und dem öffentlichen leben zurückziehen. dieses ist meiner meinung 
nach der größte übelstand der französischen Zustände, und in diesem sinne 
haben besonders tocqueville, lamartine und Andere beherzigungswerthe 
Worte gesprochen. 
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[mailand] 8. märz 
es bleibt also bey meiner reise am 13. Alles ist besorgt, mein haus ist be-
stellt und Alles so eingerichtet, daß ich nicht mehr nothwendig habe, hieher 
zurückzukehren, sondern gabrielle in meiner Abwesenheit die nothwendi-
gen einleitungen treffen kann. dieses gibt mir ziemlich viel zu thun. doch 
glaube ich, daß es auf keinen fall so kommen wird, denn selbst unter den 
günstigsten voraussetzungen werde ich wohl immer Zeit genug haben, hie-
her zurückzukommen, um meine Anstalten zu treffen, dergleichen dinge ge-
hen nicht so rasch, und ich rechne auf keinen fall vor dem herbste abreisen 
zu können, d.h. europa zu verlassen. Jedoch muß man auf Alles gefaßt seyn. 
 so geht es denn der entscheidung entgegen, ich habe gute hoffnun-
gen, weil ich ernstlich und fest entschlossen bin, und dieses imponirt im-
mer, wäre ich nur im Punkte des geldes unabhängiger, so würde ich gar 
keine Zweifel mehr haben, aber eben da steckt es, wiewohl gabrielle mir 
mit wahrer großmut ihr vermögen angeboten hat. davon aber will ich nur 
im äußersten falle gebrauch machen, doch aber gibt mir dieser rückhalt 
eine bessere sicherere stellung beym sollicitiren. Wovor ich mich aber am 
meisten fürchte, ist meine Jugend und die vorurtheile, welche man bey uns 
gegen einen Jeden hat, der nicht in dummheit grau geworden ist. indessen 
studire und arbeite ich mit wahrer Anstrengung, lese reisebeschreibungen, 
handelsberichte etc. soviel ich deren nur auftreiben kann, schreibe Briefe 
etc. Was mir abgeht, ist ein specielles studium, welches ich als ersten vor-
wand meiner reise nehmen könnte, denn daß politische Beobachtungen der 
hauptzweck desselben sind, wage ich nicht zu sagen, es würde nur miß-
trauen erwecken, und die erforschung der dortigen handelsverhältnisse, in 
deren Beziehung zu oesterreich, in welcher hinsicht ich noch am ehesten 
hoffe, Aufträge und unterstützungen von der regierung zu erhalten, kann 
ich nicht als meinen eigenen selbstständigen Zweck vorschützen. daher 
habe ich meine alte neigung zur geologie wieder vorgenommen, vielleicht 
kann ich diese als meine spezialität geltend machen. 
 übrigens scheinen die verhältnisse günstig, die öffentliche stimmung in 
triest äußert sich für vermehrung der kommerziellen verbindungen mit 
America, wofür bisher von der regierung gar nichts geschehen ist, und wel-
che doch von dem zunehmenden verfalle des handels triests mit der le-
vante dringend gebothen wird, und dieses kann mir vielleicht von nutzen 
seyn. 
 kurz ich habe eine unzahl ressourcen und Wege im kopfe, welche mir 
zu dem gewünschten endzwecke verhelfen sollen, wir wollen hoffen, daß sie 
wenigstens nicht Alle fehlschlagen. 
 indessen habe ich hier eine menge Aufwartungen und visiten zu machen, 
und sonstige geschäfte. doch spreche ich hier von meinen Plänen nieman-
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den als gabrielle, bey der ich manchen Abend zubringe, vielleicht werde ich 
spaur vor meiner Abreise davon reden, damit er für jeden möglichen fall 
prévenirt sey, und vorzüglich damit er in eine verlängerung meines urlaubs 
seiner Zeit willige, denn in 6 Wochen kann die sache unmöglich zur reife 
kommen. 
 von clotilde weiß ich seit meinem letzten nichts und warte mit unge-
duld darauf zu hören, was Brockhausens Ankunft in florenz in ihr für Wir-
kungen hervorgerufen hat. letzthin fragte ich meine alte flamme ronzi, 
ob sie glaube, daß eine frau Jemanden, den sie einst geliebt habe, und von 
dem sie vernachlässigt worden sey, wieder lieben könne? und sie meinte, die 
neigung könnte noch einmal, jedoch nur auf sehr kurze Zeit, auflodern, um 
dann für immer zu verlöschen, wir werden sehen, ob sie recht hat. 
 reviczky ist pensionirt, was wird aus der schönen gräfin werden?1 sie 
geht nach Polen, er nach ungarn, und sie wird sich nun wohl aus langer 
Weile einen liebhaber nehmen, denn zum coquettieren ist Polen zu lang-
weilig. gabrielle ist sehr beschäftigt mir ihren Anstalten zur reise nach tu-
rin, die am 10. April angetreten und wohl 4 Wochen dauern wird. die ver-
mählungsfeyerlichkeiten werden sehr glänzend seyn.2

[mailand] 13. märz mittags 
Alles ist in ordnung, und heute Abends 6 uhr reise ich ab, mit spaur habe 
ich von meinen Projekten gesprochen, und er hat sie mit weniger erstaunen, 
als ich dachte, angehört, ja er schien sogar darauf einzugehen, und was mir 
die hauptsache war, zog er daraus von selbst den schluß, daß ich in 6 Wo-
chen schwerlich zurück seyn könne. das wäre also gut. von clotilde habe ich 
keine Briefe, ich schrieb ihr gestern halb vorwurfsvoll, um ihr meine Abreise 
zu melden, ich fürchte sehr, sie hat mich über Brockhausen vergessen, oder 
ist daran mich zu vergessen. das wäre mir sehr schmerzlich. von hoffmann3 
auch nichts, ich fange an, darüber unruhig zu werden. 
 sonst nichts neues, meine ideen sind dieselben, jetzt wird der tanz ange-
hen! vogue la galère. 

Wien 19. märz mittags 
sonntag den 13. fuhr ich um 6 uhr Abends ab, nicht allein, wie ich gehofft 
hatte, sondern mit einem demüthigen alten teufel von spießbürger, dem 

1 der ehemalige ungarische hofkanzler graf Adam reviczky war seit 1836 gesandter in 
florenz. er war seit 1836 mit der um 32 Jahre jüngeren sidonie szumlanska verheiratet.

2 erzherzogin Adelheid (Adèle), tochter des vizekönigs rainer, heiratete am 12.4.1842 den 
thronfolger und seit märz 1849 als vittorio emanuele ii. könig v. sardinien-Piemont.

3 das hamburger verlagshaus hoffmann & campe.
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gastwirthen von laveno am lago maggiore, der einer erbschaft wegen 
zum ersten mahle in seinem leben die lombardie verläßt und nach czaslau 
reist, mit ihm und seinem dummen geschwätze hatte ich die ganze reise 
über meinen spaß, maltraitirte ihn aber auch zuweilen gehörig. 
 montag um 10 uhr waren wir in verona, wo wir 2 stunden blieben, 
Abends in treviso, wo ich thee trank, und dienstag 11 uhr in udine, immer 
das herrlichste Wetter von der Welt, ja beynahe heiß, vor vicenza hatten wir 
sogar einen kurzen hagelschauer, die Wege vortrefflich und die ganze reise 
recht angenehm. 
 in udine, wo ich, seit ich es 1836 verließ, nicht mehr gewesen war, freute 
es mich sehr, alle die bekannten dinge und gesichter wieder zu sehen, 
die mich an hundert längst vergessene geschichtchen erinnerten. in der 
europe, wo ich abstieg, bezeigten mir Wirth und Wirthin eine unendliche 
freude über mein erscheinen und wollten mich kaum weglassen. Als ich, 
nachdem ich gegessen hatte, ein wenig herumsteigen wollte, begegnete ich 
dann gleich den guten stainero, der mir alles neue und interessante von 
udine erzählte, was freylich sehr wenig ist. doch aber freute es mich, es thut 
einem wohl, von Zeit zu Zeit in einen solchen ort zurückzukommen, wo im-
mer Alles sich gleich bleibt, und man hat zuweilen Anwandlungen von sehn-
sucht nach einer solchen stabilität, nach „des stillen Baches ebner fläche.“1 
 gegen 1 uhr fuhr ich weiter und passirte am Abende die Pontebba. mor-
gens 8 uhr waren wir in klagenfurt. da war mir aber sehr krank und elend, 
ich hatte unvorsichtiger Weise seit udine nichts Warmes genommen, und 
sey es nun dieß oder sonst etwas, kurz ich befand mich sehr übel, erbrach 
mich ein Paar male und blieb trotz suppen und geschichten den ganzen 
vormittag unwohl. gegessen wurde in neumarkt und dann die langweilige 
reise durch diese traurigen einförmigen gegenden fortgesetzt. donnerstag 
früh 5 uhr frühstückte ich in Bruck, passirte gegen 11 uhr den semmering 
zum ersten male auf der neuen straße,2 speiste in neunkirchen und war vor 
9 uhr Abends in Wien angelangt, was beynahe beyspiellos gut gefahren war, 
da der courier sonst erst spät in der nacht, oft erst das morgens, ankömmt. 
im römischen kaiser war ein Zimmer bestellt, und so fuhr ich dahin. 
 Wie ich in Wien einfuhr, und am ganzen selben Abende, empfand ich 
ein solches gefühl von niedergeschlagenheit und muthlosigkeit, daß ich es 
kaum ertragen konnte. Alle die kleinen tracasseries, die ich hier schon erlit-
ten habe, und denen ich entgegen gehe, fielen mit Zentnerlast auf mich, die 

1 Aus friedrich v. schillers gedicht An die freunde.
2 die neue straße über den semmering war am 17.8.1841 durch kaiser ferdinand eröffnet 

worden. durch kunstbauten und die führung in serpentinen wurde die notwendigkeit des 
vorspanns stark reduziert.
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schwierigkeiten, die sich der Ausführung meines Projektes entgegen stel-
len, schienen mir unübersteiglicher als jemals, ich sah alle die steifen, bu-
reaukratischen, nüchternen gesichter vor mir und dachte mir, mit welchem 
mißbilligenden erstaunen sie meine reden anhören würden, kurz Wien, die 
vaterstadt der dummheit und Alltäglichkeit, übte seinen Zauber auf mich 
aus. 
 diese stimmung dauerte und dauert zum theile noch fort, und die ver-
hältnisse des Augenblickes scheinen sie zu rechtfertigen: gräfin kolowrat ist 
am dienstage gestorben, also ihr mann in seiner trauer absorbirt. August 
lobkowitz, auf den ich so sehr zählte und der mir der einzige der hiesigen 
Potentaten schien, bey welchem ich auf sympathie rechnen konnte, ist plötz-
lich vorgestern, am tage meiner Ankunft, verschieden, und lerchenfeld geht 
übermorgen an seine neue Bestimmung frankfurt ab. diesen suchte ich ge-
stern vergebens auf, heute endlich fand ich ihn und komme eben von da, 
er meint, Aufträge von den regierungen des deutschen Zollvereines, wenn 
ich auch welche erhalten sollte, vertrügen sich mit denen nicht, welche ich 
von der österreichischen erhalten könnte, und ich könnte mir daher nur bey 
meiner eigenen regierung schaden, wenn ich welche begehren würde. Al-
les was ich daher thun könnte, wäre, mich durch die hiesige preußische ge-
sandtschaft den preußischen consuln in Amerika besonders anempfehlen zu 
lassen, worauf ich dann nach meiner rückkehr die resultate meiner Beob-
achtungen in Berlin vorlegen könnte. den geldpunkt berührte ich natürlich 
unter diesen umständen gar nicht.
 trotz aller dieser bedeutenden déconvenues ist mein entschluß, meine 
hoffnung so intensiv, daß ich weder muth noch vertrauen sinken lasse, wie-
wohl mir gerade nicht rosenfarb zu muthe ist, es scheint mir unmöglich, mit 
einem so festen vorhaben zu échouiren, und ich bereite mich auf meinen 
rüstigen angestrengten kampf. 
 mein erster gang war wie natürlich zu flore, die ich wenig verändert 
fand, ihr Appartement ist das allerniedlichste köstlichste Bijou, welches ich 
mein leben lang gesehen, so von dem allerbesten geschmacke, daß ich mich 
nicht satt daran sehen konnte. Abends nach dem theater trank ich noch 
thee bey ihr, ich hatte, um meine gute cerrito tanzen zu sehen, einen sitz 
im kärnthnerthortheater genommen, war aber, noch frisch die scala im An-
denken, höchlichst désappointirt über die erbärmlichkeit der decoration, 
costumes und des Balletkorps, nur die cerrito war charmant wie immer. 

[Wien] 23. märz morgens 
die Aussichten werden immer trüber und trüber, und es gehört die ganze 
elastizität meines geistes dazu, um nicht in muthlosigkeit zu versinken. 
Wohl praeparirt und mit einer halb im voraus einstudirten rede ging ich 
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gestern zu hartig, welcher unter diesen umständen der einzige, oder doch 
der erste war, dem ich meine Pläne vortragen sollte. der fing gleich damit 
an, mir von meinem Avancements gesuche zu reden und mir den stand die-
ser sache ganz offen auseinanderzusetzen. derselbe kann nicht trostloser 
seyn als er ist: spaur hat, wie ich wußte, auf mein Avencement angetra-
gen, jedoch auswärts mailand, der erzherzog trotz seiner versicherungen 
ebenfalls, aber sogar auswärts von italien, und mittrowsky will mich wie 
natürlich nicht in seine Provinzen herüber nehmen.1 es liegt nun zur ent-
scheidung beym erzherzog ludwig. hartig sagte, meine urlaubsreisen hät-
ten mir geschadet, und man spreche mir nicht fähigkeiten, wohl aber ver-
wendung ab. 
 nach einem solchen exordium war es doppelt schwierig, von meinen aber-
maligen und großen reiseprojekten anzufangen, doch aber that ich es, da 
es denn doch geschehen mußte, und sagte ihm, wie ich jetzt eigentlich hier 
wäre, um jenen lang gehegten Plan auszuführen, wozu ich aber vorläufig sei-
nen rath einzuholen wünsche. meine neigung für geologische studien habe 
mir zuerst diese idee gegeben, durch meine verbindungen in triest hätte ich 
mir ziemlich erschöpfende Aufschlüsse über die österreichischen handelsbe-
ziehungen zu jenen ländern verschafft sowie über die mannigfaltigen und 
sehnlichen pia desideria, welche besonders in dem nun so tief erschütter-
ten triest zur erweiterung und verbesserung jener so ganz vernachlässig-
ten verbindungen wegen geworden wären, und deßhalb und weil ich meine 
reise auf jeden fall nur in der Art antreten könnte und wollte, daß sie mir 
für meine Zukunft vortheil brächte, wünschte ich, zu ihr Aufträge, oder doch 
ermächtigungen, fragepunkte, überhaupt einen gewissen offiziellen cha-
rakter zu erhalten. 
 hartigs erste Antworten und Äußerungen waren ganz die eines Bureau-
kraten, viel mehr als ich es von ihm erwartet hätte, wenn ich dienen wolle, 
so müsse ich es mit eifer thun, der dienst und das reisen ließen sich nicht 
vereinigen etc. erst nach und nach ging er einigermaßen auf die sache ein, 
sagte, er billige vollkommen die idee an sich, nur könne von seiten der Ad-
ministration hierin für mich nichts geschehen, sey wirklich ein Bedürfnis 
vorhanden, jene länder genauer erforschen zu lassen, so müßte der Antrag 
mich zu benützen von dem triester gouvernement ausgehen, wenn nicht 
fürst metternich unmittelbar etwas dazu thun wolle etc., und somit schie-
den wir. 
 Was bleibt nun zu thun? von graf kolowrat kann ich noch weniger An-
klang erwarten, alle anderen großwürdenträger sind vollends unempfäng-

1 graf Anton friedrich mittrowsky verwaltete als oberster kanzler die in der vereinigten 
hofkanzlei zusammengefassten österreichischen und böhmischen länder.
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lich für meine Pläne, und so blieben mir wirklich nur jene beyden nothan-
ker, fürst metternich und das triester gouvernement. Aber der fürst will 
mir noch von alter Zeit her nicht wohl, und stadion kennt mich kaum per-
sönlich, und zudem läßt sich so etwas schwer im correspondenzwege abma-
chen. kurz, wo soll ich rath und Beystand finden? ich bin sonst ziemlich 
fruchtbar an expédients, und auch jetzt muß ich mich selbst darüber be-
wundern, daß ich unter solchen verhältnissen weder die hoffnung noch den 
muth verliere. 
 unangenehm aber ist mir die abermalige Abweisung meines Avance-
mentsgesuches, welcher ich nun entgegensehen muß, so wenig ich über 
einen glücklichen erfolg freude empfunden hätte, so unangenehm ist mir 
doch ein abermaliges fiasco, erstlich aus gekränkter eitelkeit, und dann weil 
ich in meine vorigen dienstverhältnisse auf keinen fall zurücktreten will, 
sie waren zu unangenehm. Jeden tag bereue und verwünsche ich es, daß ich 
in diese gottverdammte carrière getreten. 
 im übrigen bin ich hier recht angenehm, wenn man die ewige hetze und 
die unzahl von visiten, besonders von respects visiten abrechne, mit denen 
ich noch immer nicht ganz fertig geworden bin. diese tage war ich ziemlich 
viel bey lerchenfeld, wie vor zwey Jahren, und mehr noch im club, welches 
ganz eine ressource in meinem genre ist. das dumme geschwätz ausge-
nommen, das einem in Wien überall in die ohren gellt. Als séjour wäre mir 
Wien jetzt noch unausstehlicher als sonst, die leute sind mir da zu dumm, 
oder doch zu gedankenlos, und ewig beschäftigt und keuchend mit nichts-
thun – ein wahrer geistesmord. 

[Wien] 27. märz ostersonntag Abends 
gott sey dank, die charwoche ist vorüber und mit ihr alle die Plackereyen 
bei hofe, obwohl ich davon nur die fußwaschung am gründonnerstage und 
gestern die Auferstehung und Prozession mitmachte. das langweiligste aber 
war, daß man während derselben beynahe niemand zu hause traf, und ich 
daher oft um meinen Abend verlegen gewesen wäre, wenn ich nicht den club 
und flore gehabt hätte, bey der ich ein paar mahle meinen thee trank, auch 
war ich mitunter bey lerchenfelds. die vormittage sind mir dagegen bey der 
unzahl von visiten jeder Art, die ich zu machen habe, immer zu kurz, beson-
ders da man hier so früh, meistens schon um 4 uhr ißt. 
 heute war ich bey erzherzog ludwig, unter den umständen, die mir har-
tig mitgetheilt hatte, hielt ich es für das Beste, ihn geradezu zu bitten die 
sache liegen zu lassen und mir das unangenehme einer neuerlichen Abwei-
sung zu ersparen. das versprach er mir auch und bestätigte mir übrigens, 
daß auf meine Abweisung angetragen worden sey. somit wäre denn diese 
sache glücklich zur ruhe gebracht. Bey mittrowsky, der mir lauter schöne 
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Worte gab, war ich schon in allem Anfange, noch ehe ich zu hartig ging, 
gewesen. von meinen reiseplänen sprach ich dem erzherzoge trotz hartigs 
meinung nicht, weil ich damit warten will, bis ich ihm etwas Bestimmteres 
darüber sagen kann. 
 Was ich in dieser Beziehung seither, d.i. seit meinem letzten, gethan habe, 
ist folgendes: ich habe an öttl geschrieben, der mir bereits manche mate-
rialien hinsichtlich der triester handelsbeziehungen zu Amerika geliefert 
hatte, ihm offen meine An- und Absichten mitgetheilt und ihn beauftragt, 
den grafen stadion zu fragen, ob er gesonnen wäre, über ein förmliches An-
erbiethen von meiner seite einen vortrag hieher zu machen und anzutragen, 
daß man von meiner reise nutzen ziehe und mir die gewünschten Aufräge 
ertheile. Auch habe ich es so eingeleitet, daß er es der direktion des öster-
reichischen lloyd auf geeignete Art eintrichtern möge, daß eine vorstellung, 
gleichsam motu proprio von ihr oder sonst einer Anzahl achtbarer kaufleute 
ausgehend, worin auf die Zweckmäßigkeit hingewiesen würde, regelmäßige 
handelsverbindungen mit jenen ländern im Wege der regierung anzuknüp-
fen, gerade jetzt von gutem erfolge begleitet seyn dürfte, natürlich, ohne daß 
in einer solchen vorstellung von mir irgend eine rede wäre. endlich habe ich 
mich mit einem hiesigen financier, Weikersheim, der zufällig auch Agent 
des lloyd ist, in verbindung gesetzt, der vor mehreren Jahren ein ähnliches 
Projekt, nämlich zur Bildung einer österreichisch-amerikanischen handels-
gesellschaft, formirte, das aber dann mit sovielen ähnlichen in dem gouffre 
der Bureaukratie seinen untergang fand. dieser gab mir eine damals von 
ihm verfaßte Brochure und meint, der moment sey jetzt günstiger als je, in-
dem kübeck für dergleichen dinge ausnehmend empfänglich sey. Zu ihm 
will ich denn gehen. 
 sonst habe ich wohl noch eine menge andere gedanken und entwürfe, die 
sich in meinem kopfe kreuzen, über die Art, wie ich zu dem Ziele gelangen 
soll, welches ich unerschütterlich verfolge. vor Allem muß ich zusehen, beym 
fürsten metternich ein geneigtes ohr zu finden, und bey dem unglücklichen 
vorurtheile, das er wenigstens sonst gegen mich hatte, suche ich nach einem 
fürsprecher bey ihm, der ihn darauf vorbereite und für meine Projekte gün-
stig stimme, deßhalb mache ich vorläufig tettenborn, der sehr gut mit ihm 
ist, den hof, und liire mich soviel möglich mit ihm, überhaupt tâtonnire ich 
bisher, bis ich sehe, ob die Bombe platzt, welche ich nach triest geworfen 
habe. 
 die gesellschaft finde ich übrigens, soviel ich bis nun urtheilen kann, so 
ziemlich wieder, wie ich sie verlassen habe, langweilig, monoton und in Al-
lem zurück, ausgenommen im luxus und in der Art, sich das leben künst-
lich recht unangenehm zu machen, als wäre dieses nothwendig. letzthin ließ 
mich natalie Palfy zu sich bitten, um sich von florenz erzählen zu lassen, 
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wohin sie zu reisen gedenkt, um sich darüber zu trösten, daß trautmansdorff 
geheirathet hat,1 das costume, in dem sie mich empfing, war so reitzend, 
und ihre Arme so blendend weiß, daß ich böse gedanken hatte, die mich noch 
nicht verlassen haben. Was sie dort sucht, könnte sie ja auch hier finden. 
fürstin thérèse [esterházy] habe ich trotz mehrerer Besuche noch nicht ge-
sehen, sie ist leidend und thut auf einmahl sehr zärtlich mit ihrem manne, 
der seinerseits nicht ohne sie leben kann! seine erkrankung in regensburg 
hatte keinen andern grund als a broken heart um seine ehehälfte! Was man 
doch nicht Alles erlebt! nil desperandum, never despair, my father said when 
he lost his hair – auf der etiquette eines fläschchens von macassas oil.2 
 ihre tochter marie chorinsky scheint sich hievon kein Beyspiel nehmen 
zu wollen, denn sie gibt sehr viel zu reden: heute ein rendezvous auf der re-
doute verabredet, bey einer marchandemodes mit dem neveu des englischen 
Botschafters, mr. gordon, dann wieder eine szene vorgestern in der kirche 
mit einem menschen, der sie insultiren wollte etc., kurz, un tas d’histoires, 
endlich ein anonymer Brief an ihren bisherigen courmacher Paul Zichy, 
worüber dieser knall und fall nach constantinopel reiste, das sind so die 
hauptcancans in der stadt, dazu die resignation, oder wie andre wollen, die 
Abdankung der uechtritz von ihrem Platze bey Wasa, das testament lord 
hertfords, über welches Zichys hier noch immer im ungewissen und dans les 
angoisses sind,3 Pepi esterhazy und seine frau, die der hof aus religiösen 
skrupeln noch immer nicht sehen will4 und somit auch die Wiener socie-
tät, servile wie sie ist, die intriguen der gräfin moky, um ihren sohn victor 
an die immens reiche gräfin Branyitska in rußland zu verheirathen, eine 
wahnsinnige passion vincenz Auerspergs für fürstinn lorchen [schwarzen-
berg] und, wie man sagt, ihrerseits für ihren cousina edmund, etc. 
 Justine [erdödy] ist sehr krank, sie hat den typhus, und ich zweifle sehr 
an ihrem Aufkommen, es thäte mir sehr leid um sie und namentlich um ihre 
familie, steffi mitinbegriffen, ich gehe oft hinaus, namentlich des Abends. 

1 fürst ferdinand trauttmansdorff hatte am 17.7.1841 Prinzessin Anna liechtenstein ge-
heiratet.

2 macassa – ebenholz.
3 Zu den entwicklungen um das testament des am 1.3.1842 verstorbenen francis seymour-

Conway Marquis of Hertford und die darin bedachten Schwestern Gräfin Charlotte Zichy 
und Gräfin Mathilde Berchtold, geb. Strachan, siehe Einträge v. 10.7. und 29.10.1842. Mar-
quis hertford war vormund von mathilde strachan.

4 graf Josef esterházy war seit 1841 mit Jelena Brazobazowa, einer orthodoxen russin, ver-
heiratet. seine erste, 1820 verstorbene frau war eine tochter des staatskanzlers klemens 
Wenzel fürst metternich.

a  korrigiert von schwager. es ist unklar, wer damit gemeint ist. Weder ein cousin ersten 
grades noch ein schwager von fürstin eleonore schwarzenberg mit diesem vornamen ist 
feststellbar.
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 von clotilde weiß ich nun seit einem monathe gar nichts, sollte sie mich 
wirklich so ganz und schnell vergessen haben? das kommt mir unglaublich 
vor, zudem muß Brockhausen schon lange von florenz weg seyn, da er, wie 
ich hier vernahm, denn doch zum gesandten in neapel ernannt wurde und 
bereits seine creditive übergeben haben soll, und da er in florenz am ner-
venfieber krank lag, so kann sie ihn nur äußerst wenig gesehen haben, oder 
hätte gerade dieses Brockhausen genützt? a lucky dog. ich spreche oft von 
ihr mit tettenborns, die sie sehr genau kennen und lieben. 

[Wien] 8. April Abends 
seit ich zuletzt schrieb, sind mir die tage alle in einer beständigen hetze, 
wie das schon in Wien nicht anders ist, vergangen. 
 in der osterwoche that ich nicht viele schritte hinsichtlich meines reise-
projektes, ich sondirte bloß da und dort das terrain und suchte zu erfahren, 
wie und wo ich anklopfen müsse, denn da hartig so wenig für dasselbe emp-
fänglich scheint, und August lobkowitz, auf welchen ich mit solcher Zuver-
sicht rechnete, nicht mehr ist, fand ich mich Anfangs nicht wenig désorien-
tirt. so de but en blanc und ohne eine vorläufige mächtige fürsprache mit 
fürst metternich zu sprechen, hielt ich auch nicht für gerathen, besonders 
da ich das ungünstige vorurtheil kenne, welches ihn wenigstens sonst gegen 
mich befangen hielt, par parenthèse möchte ich doch wissen, ob er es ahnt, 
wie wenig ich die allgemeine täppische eingelernte Bewunderung für „oe-
sterreichs großen staatsmann“ theile, und ob nicht dieses an jener Abneigung 
mit schuld trägt? so verging denn die vorige Woche, ich sprach mit verschie-
denen menschen, unter andern mit Weikersheim, dessen An- und Absichten 
jedoch, wie mir scheint, nicht in meinen kram taugen, sondern rein kaufmän-
nischer natur sind, was mir auch Baron kübeck heute zu verstehen gab. 
 endlich am montag ging ich noch einmahl zu graf hartig, da ich einen 
besonderen Werth darauf legte, ihn von der festigkeit und reife meines ent-
schlusses zu überzeugen, und noch einmahl seine Ansicht darüber zu hö-
ren, es daher bey unserer ersten unterredung nicht bewenden lassen wollte. 
Wir sprachen lange, über eine stunde, das resultat war aber so ziemlich 
desselbe wie das erste mahl, nur daß ich dießmal länger und salbungsvol-
ler ihm meine ideen auseinander setzen konnte. er aber kam immer darauf 
zurück, wenn ich dienen wolle und müsse, so könne mir diese reise nichts 
nützen sondern nur schaden, ausgenommen ich erwirkte es, in die diploma-
tische carrière überzutreten, was aber ausschließlich von fürst metternich 
abhinge. sarkastisch und schneidend wie seine Art oft ist, kamen wir ein 
Paar mahle beynahe übereinander, das ende aber war, daß jeder bey seiner 
meinung blieb. ich hatte aber, da ich ihn schon nicht für meine ideen gewin-
nen konnte, dabey wenigstens soviel erreicht, daß ich ihn von der festigkeit 
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derselben und von meiner eigenen reiflichen überlegung überzeugte. Aber 
ich gestehe es, daß ich ziemlich découragirt von ihm wegging, so ganz ohne 
stütze, ohne eine Aufmunterung, wenn auch nur in Wort und meinung, wie 
sollte ich das Alles durchsetzen?
 da ging ich zum vicepraesidenten der hofkammer grafen szecsen, einem 
alten Bekannten von mir und einem aufgeklärten staatsmanne von höhern 
als bloß bureaukratischen Ansichten, wie dieses überhaupt leider bei den 
ungarn viel häufiger ist, als bey uns, da fand ich denn wenigstens beyfälli-
ges gehör und anerkennende Aufmunterung, doch ist seine stellung nicht 
von der Art, mir direkte behülflich seyn zu können, jedoch rechne ich auf 
sein fürwort bey kübeck und fürst metternich. 
 heute endlich hatte ich eine unterredung mit Baron kübeck, nachdem 
ein paar tage verstrichen waren, ehe ich diese erhalten konnte. er schien 
mir ein aufgeklärter, gutmüthiger, schlichter mann, meine ideen schienen 
ihm ganz besonders zu behagen, er lobte sie und meine Absichten und for-
derte mich auf, ihm ein mémoire in diesem sinne zu übergeben, worauf er 
mir denn sämmtliche in den Amtsarchiven enthaltenen materialien mit-
theilen und mich mit leuten in verbindung setzen würde, die mir noch wei-
tere Aufschlüsse in der Art, wie ich sie brauchte und wünschte, ertheilen 
könnten. er selbst, sagte er mir, würde mir dann sagen lassen, wann er wie-
der mit mir sprechen würde. kurz, das resultat dieser ersten unterredung 
konnte nicht erwünschter seyn.
 Wer war froher, war vergnügter als ich! endlich Anklang für meine ideen 
zu finden, welche sich bisher immer von allen seiten verfolgt, sich gleichsam 
ihrer selbst zu schämen anfingen, und zwar Anklang gerade dort, von wo 
eine realisirung derselben vorzugsweise abhängt, also ein hoffnungsstrahl 
selbst für nicht-sanguinische. gott helfe mir weiter. 
 ich werde mich nun über das mémoire machen und es sobald als möglich 
einreichen. 
 im übrigen sind meine sonstigen geschäfte seit meiner letzten nicht viel 
vorgerückt, mein Projekt, Papariano ausspielen zu lassen, scheint nicht aus-
führbar zu seyn,1 ich habe bereits deßhalb mit mehreren sachkundigen ge-
sprochen, welche Alle es mir widerrathen. 
 sonst ist mein tag nebst jenen ernsteren schritten und démarchen so 
sehr durch visiten, diners, soirées, etc. in Anspruch genommen, daß ich oft 
kaum weiß, wo mir der kopf steht. doch würde man sich sehr irren, Wien 
deßwegen für amusant zu halten, im gegentheile gibt es nichts langweili-
geres und insipideres als die hiesige Welt mit ihrem totalen mangel an aller 

1 Andrian versuchte zur Linderung seiner finanziellen Probleme seine Anteile am Familien-
gut Papariano in der grafschaft görz zu verkaufen.



2738. April 1842

conversation, und dabey dem ermüdenden lärmen und geschrey und der 
ewigen hetze. die einzigen wirklich angenehmen stunden, die ich hier pas-
sire, sind mit und bey fremden, bey lerchenfeld, tettenborn etc., wo nicht 
viel menschen, aber fast lauter Ausländer hinkommen, Baron löwenstern 
dänischer gesandter, die damen langenau, scharnhorst etc., die beyden 
Buseck etc. Auch meine alte freundin gräfinn seilern ist eine sehr liebens-
würdige frau, die ich aber bisher noch wenig sah, da es mir hiezu wirklich 
an Zeit mangelte. Alles übrige ist mehr oder weniger vulgaire, so sehr es sich 
auch spreitzt und elegant scheinen möchte. meine freundin natalie Palfy 
ist auch weg mit einem Briefe an die orloff, den ich ihr mitgab, sie ahnt, sie 
werde in italien einen Amant finden, der ferdinand trautmansdorf ersetzen 
soll. dieser Amant soll mit einem P anfangen, und auf y enden, und deßhalb 
ängstigt sie sich sehr, daß die Poniatowsky’s zu den coursen hieher kommen 
und sie sie daher verfehlen dürfte – quelle ingenuité. 
 ich hatte letzthin ein paar recht hübsche diners, eines bey meinem neuen 
freunde Weikersheim, wo ich le grand personnage vorstellte und zwischen 
der frau vom hause und der hofschauspielerin mad. rettich saß, die eine 
äußerst gebildete und liebenswürdige Person ist. sonst waren von merkwür-
digen leuten noch da: castelli und die schöne Prima donna der italienischen 
oper, signora malvani, die schönsten Augen, die man sehen kann, ich hatte 
ihr von mailand aus, ohne sie noch zu kennen, Briefe nach triest mitgegeben, 
wo sie diesen fasching sang, und machte nun hier ihre persönliche Bekannt-
schaft, welche ich, wofern ich die physische Zeit dazu habe, zu kultiviren ge-
denke, da sie wirklich magnifique und dabey sehr comme il faut ist, was zwar 
für mich nur einen sehr zweifelhaften Werth hat. ein anderes charmantes di-
ner hatte ich diese tage bey tettenborn mit einem großen theile des hiesigen 
männlichen diplomatischen korps: medem, könneritz, canitz, struve, löwen-
stern etc. mit löwenstern und den beyden Buseck’s machten wir letzthin auch 
eine ganz amusante échappée ins elysium, wohin wir die damen lerchenfeld 
chaperonnirten, welche es vor ihrer Abreise sehen wollten. es war großer Ball 
und venezianischer maskenzug. Wir durchwanderten da sämmtliche 5 Welt-
theile, bewunderten die eisenbahnen und Affen und Wasserfälle in Amerika, 
die sultaninnen und das serail in Asien etc. und gingen dann nach hause.1 
 den größten theil meiner Apréssoiréen bringe ich im club zu, welcher 
recht angenehm und comfortable ist, die oper hat seit 8 tagen begonnen mit 
einem scheußlichen fiasco der marini und der oper la vestale, nun gibt man 
Anna Bolena, welche aber nur um weniges besser gefällt. heute schneyt es 
wie toll – o schönes italien!

1 das neue elysium von Josef georg daum war 1840 eröffnet worden. es bot neben schau-
stellungen – u.a. der kontinente – auch theateraufführungen, konzerte, Bälle etc.



Tagebücher274

[Wien] 12. April
gestern bin ich mit meinem mémoire an Baron kübeck fertig geworden und 
habe es seinem Praesidialsekretär überreicht. obwohl es nach der Andeu-
tung des Präsidenten nur ganz kurz zu seyn brauchte, so habe ich mich doch 
darin ziemlich ausführlich über die handelsbeziehungen oesterreichs zu 
mittel- und südamerika und besonders über deren empfänglichkeit einer 
weiteren Ausdehnung verbreitet. doch habe ich mich so kurz als möglich ge-
faßt, das ganze machwerk ist ungefähr 7 folioseiten lang geworden, welche 
ich, da ich zu hause nicht genug comforts und ruhe habe, im club concipirt 
und abgeschrieben habe. ich erwarte nun, was mir kübeck hierüber für wei-
tere mittheilungen zugehen lassen wird. 
 vorgestern sonntag verlor ich meinen ganzen vormittag mit visiten und 
Antichambriren bey sämmtlichen erzherzogen. erzherzog Johann über-
raschte und entzückte mich durch seinen geist und sein reges interesse an 
denselben dingen, die mich so sehr erfüllen, wir sprachen lange von eisen-
bahnen, handel etc., von der lage triests, von der nothwendigkeit, neue han-
delswege zu suchen, und so sprach ich dann auch, jedoch ohne meines vor-
habens zu erwähnen, von Amerika, das ist ganz mein mann, wäre der unser 
kaiser, doch wer weiß, ob ich ihn nicht werde brauchen können, wenn es gilt, 
meine Pläne zu unterstützen und mir eine pekuniäre Beyhilfe zu verschaffen. 
 es ist jetzt eine ganze koterie von mailändern hier: felix Woyna, Pal-
lavicini, serbelloni etc. gestern Abends im club hatte ich eine lange und 
interessante conversation mit fritz schwarzenberg, der ein ausgezeichnet 
geistvoller und instruirter mann ist, wenn ich auch manche seiner Ansich-
ten über die jetzige politische Weltlage, namentlich seine geringschätzung 
deutschlands und der deutschen nation nicht theile. es gibt wohl gescheidte 
männer hier, namentlich unter den Ausländern, aber man sieht sie nicht, 
und diogenes mit seiner laterne wäre hier besser an seinem Platze als sonst 
wo. es ist merkwürdig zu sehen, wie theilnahmslos und dumm die hiesigen 
Weltleute an Allen Zeitereignissen vorübergehen. die neuliche Postreform, 
die dieser tage in der Wiener Zeitung erschien, und die doch so wichtig ist, 
wäre es auch nur als ein fortschritt zum Besseren, und der dießfällige of-
fizielle Artikel nichts weiter als nur huldigung der Publicität, heißt ihnen 
ein dummer Artikel, den kein mensch lesen kann.1 gott bewahre mich so 
zu werden, wie diese menschen sind, und daher vor einem langen séjour 
in Wien, denn die dummheit ist ansteckend. übrigens ist es in der großen 
Welt hier jetzt ziemlich ruhig, Alles klagt wie sonst über langeweile, ahnt 
aber nicht, woher die kommt. Alle samstage sind charmante Bälle bey louis 

1 Wiener Zeitung v. 31.3.1842, 667: neue Bestimmungen über die gebühren für die Benüt-
zung der Brief- und der fahrpost ab 1.8.1842.
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lichtenstein, und ich suche mit fleiß die Zerstreuungen nicht auf, sondern 
nehme nur das, was ich nicht wohl lassen kann, denn ich habe es nothwen-
dig, meine gedanken und meine energie beysammen zu halten, und dazu 
sind die hiesigen routs nicht geeignet. 

[Wien] 19. April
da ich bisher immer keine Zustellung oder sonstige mittheilung von Baron 
kübeck erhielt, ging ich gestern zu seinem Praesidialsecretair Baron gerin-
ger, welcher mir sagte, kübeck hätte sich über mein mémoire, jedoch ohne 
dieses mitzutheilen, ämtlich an graf mittrowsky gewendet und über meine 
bisherige verwendung, fähigkeiten und kenntnisse so wie darüber ange-
fragt, ob Wahrscheinlichkeit vorhanden wäre, daß ich den benöthigten län-
geren urlaub erhalten würde. so willkommen mir einerseits dieser schritt 
ist, da er von einem ernstlichen Willen Baron kübeck’s zeugt mich zu unter-
stützen, so befürchte ich doch andererseits, daß mittrowsky, pointilleux wie 
er ist, es übel aufnehmen dürfte, daß ich nicht ihm zuerst davon gesprochen 
habe, und deßhalb wäre es mir lieber gewesen, wenn ich von dieser Anfrage 
kübecks früher wäre in kenntniß gesetzt worden, um dann gleichzeitig oder 
noch vorläufig mit mittrowsky darüber sprechen zu können. ich verfügte 
mich daher sogleich zum Praesidialsecretair dieses letzteren, sprach mit ihm 
über das vorgefallene, wovon er noch keine kenntniß hatte, und ließ mich 
zu einer Audienz aufschreiben. da werde ich ihn dann geradezu, und ohne 
zu thun als wüßte ich etwas von kübecks Anfrage, um die erlaubniß bitten, 
jenen urlaub nachzusuchen.
 im übrigen ist seit meinem letzten zur förderung meiner Pläne nicht 
viel geschehen, ausgenommen daß ich wieder mit mehreren leuten gespro-
chen oder mich in verbindung gesetzt habe, welche mir Aufschlüsse und 
nachweisungen, wie ich sie brauche, ertheilen können. nebstdem hoffe ich, 
die Papiere des verstorbenen friedrichsthal (der mit unterstützung der 
staatskanzlei centralamerika bereiste und sich in Yucatan den tod holte, er 
starb am 3. märz dieses Jahres in Wien), welche in einer chaotischen unord-
nung seyn sollen, zur durchsicht und ordnung zu erhalten. von triest habe 
ich noch immer keine Antwort, und in einer gleichen ungewißheit bin ich 
rücksichtlich des druckes meiner schrift durch hoffmann und campe, als 
ich auch in dieser hinsicht ohne alle Briefe bin.1 
 Was mich aber jetzt wirklich zu quälen anfängt, ist die länge, in welche 
sich alle meine dießfälligen verhandlungen hinausziehen, und die unge-

1 in einem Brief vom 16.4.1842 aus mailand informierte sein mittelsmann, der Buchhändler 
Welsch, Andrian, das manuskript sei der vorsicht halber über leipzig geschickt worden, 
von wo es dem hamburger verleger avisiert worden sei (k. 114, umschlag 663).
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wißheit, bis wann ich diese zu irgend einem resultate bringen werde. mein 
urlaub geht am 24. dieses monats aus, und obwol spaur, der meine ideen 
kennt, mir gleich im vorhinein im falle ich eine verlängerung brauchen 
würde, diese zugesichert hat, ich habe sie auch bereits in diesen tagen auf 
weitere 4 Wochen angesucht, so kann ich doch ohne zu risquiren ihn gegen 
mich aufzubringen, was mir in jedem falle nachtheilig seyn könnte, diese 
verlängerungen nicht endlos wiederholen. Zudem habe ich auch das hiesige 
leben, das Warten, die ungewißheit bald satt, und nebstdem sind die ko-
sten meines Aufenthaltes hier sehr bedeutend. Aus allen diesen gründen 
sehne ich mich nach mailand zurück, und doch fürchte ich, daß auch binnen 
dieser nächsten 4 Wochen die sache nicht so weit gediehen seyn wird, um 
meine Abreise zu gestatten. Wenn diese nur soweit gediehen seyn sollte, ich 
ginge gleich nach mailand zurück, nur müßte ich dann hier einen tauglichen 
und gut gestellten Bevollmächtigten zurücklassen, und wo einen solchen fin-
den? Alles das geht mir nun im kopfe herum. nebstdem gehen auch meine 
Privatgeschäfte einen verzweifelten schneckengang, der gute desimon wird 
alt, und ganz görz ist in lethargie versunken, daß man vor ungeduld ber-
sten möchte. 
 so wenig sinn und lust ich auch gegenwärtig für die große Welt und ihre 
salons habe, besonders mühsam und wenig lohnend wie sie es hier ist, so 
wünschte ich doch sehr, mir einen Zugang in den intimen Zirkel bey met-
ternich zu verschaffen, weil mir dieses für meine Pläne sehr nützlich wäre, 
aber gerade da weiß ich nicht recht wie ich es anfangen soll, ich habe diesen 
salon leider, als ich noch in Wien lebte und fereirte [sic], und auch bey mei-
nen späteren séjours hier, immer nur zu sehr vernachlässigt, was ich jetzt 
bereue, zudem ist fürstinn mélanie sehr wenig aimable und encourageant, 
und ich habe nicht mehr den front d’airain, welchen ich ehemals hatte, und 
bin von einer vielleicht übertriebenen susceptibilität, so daß ich mich um 
keinen Preis aventuriren wollte, daher studire und sinne ich hin und her, 
wie ich dieses anfangen soll, darüber aber verstreicht die Zeit, und es wird 
wohl nichts daraus werden, so gut und nützlich es mir auch wäre. 
 vor acht tagen hatte ich eine Audienz bey der kaiserinn mutter,1 welche 
sich eine halbe stunde lang sehr gnädig und freundlich mit mir unterhielt. 
die ganze vergangene Woche hatte ich hofdienst. von sonntag bis mitt-
woche bey der regierenden kaiserinn, die mir aber gar nichts zu thun gab, 
und die drey letzten tage beym kaiser, wo ich um 3/4 8 früh schon da seyn 
mußte. gleich am donnerstage war ich mit ihm bey der öffentlichen Audi-
enz – pauvre sire! – ich mußte mir Anfangs gewalt anthun, um nicht zu 

1 karoline Auguste, die vierte gattin und Witwe von kaiser franz. sie war nur um ein Jahr 
älter als ihr stiefsohn kaiser ferdinand.
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lachen. Am samstage hatte ich den mecklenburgischen general von Boddien 
zu empfangen und einzuführen, der das schreiben überbrachte, womit der 
großherzog den tod seines vaters dem kaiser mittheilte. 
 Julie samoyloff war diese tage hier auf ihrer durchreise nach rußland. 
hartig gab ihr ein diner, wozu er mich zu meiner großen kränkung nicht 
eingeladen hat. nicolas esterhazy ist vorgestern mit seiner frau angekom-
men, sie habe ich noch nicht gesehen, ihn sprach ich heute im casino. da 
bringe ich überhaupt beynahe alle meine Abende zu. fürstin thérèse [ester-
házy] habe ich noch immer nicht gesehen, was mir sehr leid thut, sie ist im-
mer unwohl, geht fast nicht aus, und fürchtet sich vor der gelbsucht. eine 
sehr hübsche und distinguirt aussehende junge frau, fürstin kourakin, 
sah ich letzthin bey Julie samoyloff und dann wieder bey fanny stockau 
im theater, daß doch keine Wienerin jemals den eleganten ton, das high 
breading besitzen kann, welchen soviele Ausländerinnen, vor allen meine 
clotilde, die übrigens wahrscheinlich nicht mehr meine clotilde ist, denn sie 
läßt noch immer nichts von sich hören, und selbst Julie samoyloff, wenn sie 
will, haben, ich nehme davon ein paar schwarzenberg und fürstin thérèse 
aus, die übrigens selbst eine fremde ist. 
 seit 2 tagen haben wir auf einmahl das herrlichste frühlingswetter von 
der Welt, beynahe zu warm, der Prater sehr belebt, nur ärgert es mich, daß 
ich nicht reiten kann, dazu ist kein ort auf der Welt wie der Prater. die 
oper fällt von einem fiasco in den anderen, meine schöne malvani gefällt 
so so, nächstens gibt man corrado d’Altamura, herrlichen Andenkens aus 
mailand, doch zweifle ich sehr, ob sie gefallen wird. 

[Wien] 24. April Abends
ich bin noch immer nicht bey mittrowsky vorgekommen, und da ich sonst 
gewöhnlich so oft ich mich meldete, immer gleich auf den folgenden oder den 
zweyten tag bestellt wurde, so muß ich beynahe glauben, er habe es mir 
wirklich übel genommen, daß er zuerst durch kübeck und nicht durch mich 
kenntniß von meinen Absichten bekam. Jedoch konnte ich unmöglich mit 
ihm darüber sprechen, ehe ich wußte, wie die sachen stünden, und ob eine 
Wahrscheinlichkeit da sey, meine reise in der Art, wie ich es wünschte, un-
ternehmen zu können. dieses werde ich ihm denn auch bey nächster gele-
genheit sagen. 
 übrigens machte ich heute einen versuch, obschon ich nicht bestellt war, 
da alle sonntage bey ihm Audienztag ist, dennoch vorzukommen, es ge-
lang aber nicht, und somit ging ich zum Baron geringer, welcher mir sagte, 
mittrowsky habe dem Baron kübeck bereits geantwortet, ihm die letzten 
Amtsberichte, welche über meine leistungen etc. erstellt worden sind, mit-
getheilt, sich aber über die urlaubsfrage gar nicht geäußert. das wäre dann 
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gut, denn über meine fähigkeiten enthalten, soviel ich weiß, alle jene Be-
richte nur gutes, und wenn sie auch hinsichtlich meiner verwendung min-
der günstig seyn sollten, so verschlägt das im gegenwärtigen falle nichts. er 
sagte mir zugleich, daß ich morgen oder übermorgen von kübeck eine ämt-
liche mittheilung über mein mémoire erhalten würde, was wird nun diese 
enthalten? ich hoffe doch gutes, wiewohl ich nicht einsehe, warum es dazu 
einer schriftlichen mittheilung bedarf, jetzt, da die sachen erst im Beginnen 
sind. Auf jeden fall sagte ich geringer gleich, daß ich inzwischen mit fürst 
metternich gesprochen und ihn durch Andere habe sprechen lassen, daß ich 
auch da die beste Aufnahme gefunden hätte und nun Baron kübeck bitten 
wolle, auch seinerseits mit dem fürsten darüber zu sprechen. Jedenfalls 
sieht kübeck daraus, denn geringer versprach mir, ihm dieses mitzuthei-
len, daß ich auch anderwärts Anklang finde, und dieß kann eine ungünstige 
Antwort hintertreiben, eine günstige aber nur befördern. Was ich geringer 
sagte, war übrigens auch wahr, nach langem hin- und hersinnen, um ein 
passendes organ zu finden, welches fürst metternich von meinen Plänen 
praeveniren könnte, ehe ich selbst ihm darüber spräche, verfiel ich auf Bom-
belles und ging vorgestern früh zu ihm. er ging ganz auf meine ideen ein, 
versprach, dem fürsten davon zu reden, und meinte, dieser sey überhaupt 
sehr für dergleichen dinge disponirt und würde daher ohne Zweifel an mei-
nen vorschlägen gefallen finden, und ihm glaube ich, denn er ist kein Phra-
seur. 
 und so entwickelt und vereinfacht sich denn allmälig der knäuel, wel-
cher, als ich hier ankam, so verworren schien. kübeck und fürst metternich, 
das sind nun meine zwey pivots, um die sich meine Bemühungen drehen, 
von jenem kommerzielle, von diesem vielleicht politische Aufträge und wo 
möglich einen diplomatischen charakter zu erhalten, dieß sind die end-
punkte meiner Bestrebungen. ist dieses erwirkt, so wird eine geldunterstüt-
zung von der staatskanzley, wie sie ja auch friedrichsthal hatte, vielleicht 
auch von der hofkammer und dem lloyd und wohl auch durch erzherzog 
Johanns fürwort, nicht so schwer zu erlangen seyn. den urlaub suche ich, 
sobald ich nur halbwegs etwas Bestimmteres weiß, im gewöhnlichen bureau-
kratischen Wege an, und während sich diese verhandlungen sowie auch die 
Abfassung meiner instruktionen, wozu wohl noch frühere rückfragen nöthig 
seyn werden, hinziehen, warte ich in mailand ihr resultat ab, sobald ich nur 
darüber im reinen bin, daß ich Aufträge bekomme, das Wie und Was brau-
che ich hier nicht abzuwarten, und so hoffe ich doch, ende may zu hause zu 
seyn. 
 ich kann nicht sagen, daß ich jetzt in Wien müßig war, alle ressourcen, 
die mir zu gebothe standen, habe ich in Bewegung gesetzt, nebst den be-
reits erwähnten schritten in triest durch öttl (von dem ich übrigens unbe-
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greiflicher Weise noch immer keine Antwort habe) und Weikersheim, der 
nächstens selbst dahin abgeht, um von dort aus bey graf stadion und dem 
dortigen handelsstande eine theilnahme an meinen Projekten zu erwirken, 
nebst meinen démarchen durch und bey kübeck, szécsén und Bombelles 
habe ich meinen alten udineser kameraden dilgskron bey der staatskanz-
ley dazu benützt, daß ich hoffe, friedrichsthals Papiere in die hände zu be-
kommen, um sie zu durchsehen und wo möglich zu ordnen, dann habe ich 
mir durch meinen Banquier cohn sowie auch durch meinen reisegefährten 
in dalmatien, Baron friesenhof, alle möglichen Aufschlüsse und erkundi-
gungen verschafft und erwarte davon zum theile noch, deren ich bedurfte, 
ich habe alle litterärischen hülfsquellen des clubs und andere exploitirt, 
endlich habe ich nicht nur den erzherzog Johann, sondern auch den hierin 
sehr einflußreichen hofrath esch, meinen alten Bekannten, in der Art pre-
parirt, daß ich nun en cas de besoin ohne Anstand mit ihnen das Weitere be-
sprechen kann, ich habe das terrain überhaupt sondirt und ziemlich genau 
kennen gelernt, möge Alles dieses nicht umsonst gewesen seyn! 
 sonst wenig Besonderes, wir sind vom Winter auf einmal in den som-
mer gerathen. von clotilde weiß ich nichts, als daß mir gräfin orloff ge-
stern als Antwort auf meine empfehlung der gräfin natalie Palffy schrieb, 
sie sey sehr leidend. mai je n’y comprends rien. tendler schrieb mir neulich, 
er wisse noch nichts Bestimmtes von campe. das wird impatientant. meine 
geldangelegenheit rückt nicht von der stelle, in görz sind sie Alle des teu-
fels, und ich möchte es werden, mit der Ausspielung von Papariano ist es 
nichts, denn es werden unbedingt keine Befugnisse mehr ertheilt, wegen 
des Werburger lehens sieht es ebenfalls schlecht aus, denn es scheint so 
unbedeutend, daß es kaum mehr der mühe lohnt, schritte zu thun.1 ler-
chenfelds gehen am mittwoche den 27. weg, letzthin besuchte ich auf dem 
theater der leopoldstadt meine alte flamme aus münchen und grätz, ida 
legesitt, die noch recht gut aussieht und mir ein rendezvous gab, welches 
ich aber noch nicht einhalten konnte, etc. 

[Wien] 26. April Abends 
meine leisen Befürchtungen sind eingetroffen. heute kam die versprochene 
mittheilung von kübeck, sie war ganz kurz und besagte: durch die rela-
tionen neuerlicher reisender so wie durch die laufenden consulats- und 
gesandtschaftsberichte sey die regierung hinlänglich über jene gegenden 

1 Zur Verbesserung seiner finanziellen Lage versuchte Andrian, seine Anteile am Famili-
engut Papariano zu verkaufen. Außerdem bemühte er sich wie sein vater, wenn auch nur 
halbherzig, um den angeblichen stammsitz der familie, schloss Werburg (Wehrburg) in 
tisens bei meran (tirol).
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unterrichtet, und deßhalb sehe er sich nicht in der lage, meinen Antrag an-
zunehmen, und wisse mir keine speciellen Aufträge zu ertheilen. sollte ich 
dessenungeachtet meine reise unternehmen und dabey erhebliches und 
neues bemerken, so würde er jede derartige mittheilung mit dank anneh-
men. das war Alles. 
 Was in aller Welt kann nur diese plötzliche sinnesänderung bey kübeck 
hervorgebracht haben? nach der encourageanten, beyfälligen Aufnahme, 
die ich bey ihm fand, nachdem er mir ausdrücklich zugegeben, was auch 
gar nicht zu läugnen ist, daß in Beziehung auf jene länder noch unendlich 
viel, ja noch Alles zu thun übrig bleibt, und daß diese für oesterreich ebenso 
wichtig sind, als sie bisher unbeachtet blieben, nachdem er meine Absichten 
gelobt und deren gemeinnützigkeit anerkannt hat und daran die bestimmte-
sten versprechungen knüpfte, nach Allem dem nun plötzlich diese trockene, 
selbstzufriedene Antwort! ein Phraseur ist kübeck nicht, damals dachte er, 
wie er sprach, woher kömmt es, daß er jetzt nicht mehr so denkt? sollte mitt-
rowskys Antwort diese veränderung bewirkt haben? das sähe dem alten Bu-
reauhengsten ganz ähnlich. Aber wie? über meine fähigkeiten kann er ihm 
doch nichts übles gesagt haben, über meine speciellen kenntnisse konnte 
kübeck von ihm nie einen Aufschluß erwarten, da diese nicht in den Bereich 
meiner ämtlichen Wirksamkeit fallen, also was war es dann, was ihn so um-
stimmte? das muß ich morgen zu erfahren suchen. 
 Also auch dieser nicht nur mein letzter, sondern auch mein haupt-Anker 
gerissen, ich fange nun an ernstlich an den rückzug zu denken. noch aber 
bin ich mit mir nicht recht klar geworden über die Wirkungen dieses un-
erwarteten und schmerzlichen Abfalles. Auch du Brutus? und nun drapire 
dich, caesar, und falle mit Anstand. i am stunned und weiß selbst nicht, 
welches die Wirkung dieses schlages auf mich seyn wird. so ist es immer mit 
mir. freude und leid wirken erst nach und nach auf mich ein, im Anfange 
bin ich ruhig, so war es auch heute, ich faltete mein Papier zusammen und 
ging in den club Zeitungen lesen. 
 Aber doch gebe ich noch alle hoffnung nicht auf. Will kübeck nichts thun, 
so mag es mit fürst metternich versucht werden. ich war deßhalb gleich 
diesen Abend bey Bombelles, der mir sagte, er wäre bereits zweymahl beym 
fürsten gewesen, um ihm darüber zu sprechen, es sey aber nicht möglich 
gewesen, er hoffe, ihn aber noch heute Abend zu sprechen, ich sagte ihm 
natürlich nichts von dem, was inzwischen vorgefallen, sondern bath ihn nur 
um seine verwendung, und daß er den fürsten bitten möge, mir eine unter-
redung zu gewähren, was bey ihm so unendlich schwer fällt. kann ich ihn 
von dem wissenschaftlichen standpunkte dafür gewinnen, und insbesondere 
wenn es mir gelingt, daß mir friedrichsthals Papiere autoritativement zur 
ordnung übergeben würden, dann ist vielleicht noch nichts verloren, und 
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ich packe die sache von dem anderen ende an und bekomme auch wohl noch 
die gehofften kommerziellen Aufträge, besonders wenn die minen glücklich 
springen, die ich in triest angelegt habe. eben übermorgen geht Weikers-
heim dahin ab, und dem will ich meine instruktionen mitgeben. 
 sollte sich aber das entsetzliche begeben, und meine gedanken, meine 
entwürfe, diese lieblingskinder meines kopfes gingen unter in dem moraste 
armseliger dummheit, und ich müßte wieder zurückkehren mein mühlrad 
treiben, an das ich wie ein zweyter ixion gefesselt bin, dann wäre es aus, auf 
immer aus mit der möglichkeit, meinen innersten Beruf mit meiner stel-
lung zu vereinigen, und ein schmerzhafter Bruch mit Allem, was um mich, 
und auch mit manchem was in mir ist, wäre unvermeidlich, und übel würde 
dieß denen bekommen, die mich in dieses blutige dilemma hinein gestoßen 
haben, aber übel auch mir, denn nicht ohne einen gewaltigen riß im her-
zen würde ich meiner neuen Bestimmung folgen. Wäre doch nur mein Buch 
schon gedruckt, dann käme vielleicht Alles zum Ausbruch. 
 morgen gehen lerchenfelds weg, ich trank heute noch meinen thee bey 
ihnen, es waren ziemlich viele menschen da, was ist doch die Welt für ein 
albernes unding. da sitzen 30 menschen beysammen, und jeder hat seinen 
Wurm, seinen moder, seine fäulniß im herzen, aber keiner spricht davon, 
sondern sie sitzen da, lächeln so dumm in die Welt hinein und reden von 
opern und kreuzerwürsten, wie der spieler mit den blutigen nägeln im Bu-
sen, ein Possenspiel, zu niemands frommen, aber zur marter und degrada-
tion eines jeden einzelnen. o menschenpack! 

[Wien] 27. April
um über die ursache der letzten événements etwas näheres zu erfahren, 
ging ich heute vormittag zu Baron geringer, mit dem ich eine lange un-
terredung hatte. mittrowsky hat, ohne sich weder über meine Person noch 
über meinen Plan auszusprechen, bloß ganz einfach die letzten Berichte 
über mich mitgetheilt, also war es das nicht, was mir den gnadenstoß gab, 
denn diese Berichte waren nicht anders als günstig. Alles was ich aus ge-
ringer herausbringen konnte, der auch selbst nicht mehr zu wissen schien, 
war, daß kübeck in der neuesten Zeit seine Ansichten geändert habe und 
die benöthigten notizen lieber von kaufmännischen Berichten und von den 
gewerbvereinen abwarten wolle, als selbsthandelnd aufzutreten, daß die 
ähnliche, obwohl ich diese Ähnlichkeit nicht zugab, reise friedrichsthal’s, 
der mit einer unterstützung von seiten der regierung reiste, und dessen 
unternehmen nun so ganz ohne resultate geblieben ist, dem meinigen ge-
schadet haben könne, daß kübeck eine collision mit mittrowsky gefürchtet 
habe. Alles dieses aber genügt mir nicht, und ich werde wohl schwerlich je-
mahls die ganze Wahrheit erfahren. übrigens meinte geringer selbst, daß 
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wenn ich die reise dennoch unternehme, specielle Andeutungen von seiten 
kübecks nicht ausbleiben würden, nur die initiative habe er nicht ergrei-
fen wollen. ich sagte ihm, Alles was ich nun wünschte, wäre, daß er sich 
bey gelegenheit gegen fürst metternich über mein reiseprojekt wenigstens 
günstig aussprechen wolle, als dieses nach seiner gestrigen mittheilung kon-
sequenter Weise möglich wäre, nähmlich daß er wenigstens den nutzen, der 
möglicherweise der regierung daraus erwachsen könnte, nicht in Abrede 
stellen wolle, und dieses glaube ich erwarten zu dürfen. mit kübeck selbst 
unter diesen umständen zu sprechen, wäre überflüssig, und wie mir schien, 
ihm vielleicht unangenehm gewesen, doch werde ich jedenfalls, ehe ich Wien 
verlasse, noch einmahl zu ihm gehen, um ihm zu sagen, daß ich, wenn auch 
vielleicht nicht für den Augenblick, doch für die Zukunft bey meinem Plan 
beharre, und ihn zu bitten, dieß für jeden möglichen fall in seinem gedächt-
nisse zu registriren. 
 Wegen der friedrichsthal’schen Papiere erfuhr ich heute endlich etwas 
Bestimmtes. Alles was davon existirt, ist in mähren auf seinem gütchen, 
hier ist nichts, kisten mit sammlungen etc. werden noch über triest erwar-
tet, die mutter scheint nichts herausgeben und damit eine speculation ma-
chen zu wollen, doch will ich hierüber noch mit dessen oheim, dem kaplan 
des invalidenhauses v. goldberg, sprechen, was ich heute versuchte, ihn 
aber nicht traf. die reise, welche 3 volle Jahre, d.i. von oktober 1838 bis ok-
tober 1841 währte, hat ihn 16.000 fl. cm gekostet, von der regierung erhielt 
er einen Zuschuß von 3000 fl.
 endlich ertheilte ich heute Weikersheim, der morgen nach triest abgeht, 
meine instruktionen, er soll dem lloyd von meinen Projekten sprechen, von 
meiner letzten déconfiture sprach ich ihm wie natürlich nicht, und sie dahin 
bringen, gleichsam motu proprio und ohne meiner zu erwähnen an den für-
sten metternich, der ohnehin Protektor von lloyd ist, eine gleichlautende 
Bitte zu stellen. natürlich habe ich ihm dazu meine Aussichten weit brillan-
ter geschildert, als sie es wirklich sind. 
 Wie man sieht, kämpfe ich tapfer gegen mein schicksal, verhehle mir aber 
nicht, daß ich nur einen hoffnungsstrahl noch übrig habe, nämlich den für-
sten metternich persönlich für meine ideen gewinnen, ihn dafür montiren zu 
können, indem ich nun wenigstens auf das aktive einschreiten kübecks zu 
meinen gunsten verzichten muß, eine sehr schwache chance. 

[Wien] 1. mai Abends 
heute hoch, morgen niedrig auf den Wellen des glückes, so geht es unse-
rem lebensschifflein. donnerstag den 28., als meine hoffnungen gerade 
sehr niedrig standen, sagte mir flore, Bombelles hätte in ihrem vorzimmer 
die Post hinterlassen, daß er mir Wichtiges mitzutheilen hätte, ich ging also 



2831. Mai 1842

gleich am Abende dahin, und da sagte er mir, er hätte mit fürst metternich 
gesprochen, der ganz bereit sey, mich zu unterstützen, mich nächstens emp-
fangen würde, indessen aber, ließe er mir sagen, möchte ich mit clemens 
hügel sprechen. ich verfügte mich daher gleich am tage darauf morgens zu 
Baron hügel, mit welchem ich eine sehr lange unterredung hatte, er schien 
mir sehr genau über jene länder und ihre verhältnisse unterrichtet. ich 
sagte ihm, was ich vom fürsten wünsche, wäre dreyerley: erstlich empfeh-
lungen, auch durch die englischen Autoritaeten, dann einen diplomatischen 
charakter für die Zeit meiner reise, endlich wo möglich Aufträge in was 
immer für einer richtung. hinsichtlich des erstern meinte hügel, würde es 
keinen Anstand haben, ebensowenig wahrscheinlicherweise wegen des diplo-
matischen titels, obwohl er Anfangs meinte, daß dieser mir vielleicht mehr 
schaden als nützen könnte, da er mich in eine Art von evidenz und Beauf-
sichtigung bringen könnte. Wegen des dritten sagte er weder Ja noch nein, 
sondern rieth mir, das Alles dem fürsten selbst zu sagen und ihm zugleich 
ein schriftliches mémoire ganz kurzgefaßt zu übergeben. ehe ich mich um 
eine Audienz beym fürsten meldete, was, wie ich aus früherer Zeit weiß, 
eine endlose sache ist, wollte ich noch einmal mit Bombelles sprechen, was 
ich denn, nachdem ich es gestern umsonst versuchte, endlich heute morgens 
that. da erfuhr ich denn, daß der fürst von meinem Wunsche, ihn zu spre-
chen, bereits kenntniß habe, und so ließ ich mich denn heute bey ihm vor-
merken und erwarte nun, wann er mich vorlassen wird. 
 endlich war ich auf heute zu graf mittrowsky bestellt worden, und nach-
dem ich anderthalb stunden antichambrirt hatte, was mir ein besonderer 
genuß ist, kam ich dann zu ihm und sagte ihm, wie ich specieller lieblings-
studien wegen schon seit langer Zeit die idee einer reise nach America in 
mir herum trage, von welcher ich ihm früher nicht hätte sprechen wollen, da 
ich vorher wissen mußte, ob die verhältnisse überhaupt diesem unterneh-
men günstig seyen, und daß ich mich nun anfrage, ob mir ein solcher länge-
rer urlaub, falls ich ihn ansuchen sollte, bewilliget werden würde? er schien 
wider mein erwarten über diese idee gar nicht ungehalten und meinte, es 
würde keinem Anstande unterliegen, doch würde es wohl nur vom kaiser 
bewilligt werden können. Zum theile mag an dieser guten Aufnahme wohl 
auch die uniform schuld seyn, die ich wohlweislich anzog.
 nach Allem diesem sehe ich sohin ein, daß es mir sehr leicht seyn wird, 
jene reise ganz de mon propre chef und als bloßer Privatreisender zu un-
ternehmen, und zwar mit allen möglichen empfehlungen und facilitatio-
nen und wohl auch mit einem leeren diplomatischen titel auf dem Papiere. 
Aber dann bliebe meine reise wahrscheinlich ohne das gehoffte resultat, 
wenn ich auch unaufgefordert dieselben Berichte, materialien etc. einliefern 
könnte, so wäre mir die regierung doch nicht so sehr zu einer Anerkennung, 
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zu einer vergeltung verpflichtet, und dann, qui pis est, kann ich in diesem 
falle nur sehr schwerlich auf eine geldunterstützung rechnen, welche doch 
die conditio sine qua non des ganzen unternehmens ist. 
 um dieses in der gewünschten Art, nehmlich unter jener speciellen theil-
nahme und Beförderung von seiten der regierung ausführen zu können, 
wäre nothwendig, entweder daß fürst metternich, sey es nun aus politi-
schen, commerciellen, wissenschaftlichen oder sonstigen gründen, ein be-
sonderes interesse daran nähme, und ob dieses geschehen wird, kann ich 
erst wissen, wenn ich mit ihm gesprochen haben werde, oder daß kübeck, 
wie ich Anfangs so zuversichtlich erwarten mußte, aus finanziellen rück-
sichten an der sache ein besonderes gefallen fände und auch dem fürsten 
zu ihren gunsten spräche. dieser letztere Weg wäre der beste, natürlich-
ste und wahrscheinlichste gewesen, und Alle, sowohl hügel als Bombelles, 
und dieser letztere namentlich bey unsrer heutigen unterredung, wiesen 
mich darauf hin, und ich konnte mich nicht entschließen, ihnen die uner-
wartete Abweisung, die ich hier erfahren habe, zu erzählen, da sie dahinter 
vielleicht andere mir nachtheilige motive gesucht hätten, doch aber werde 
ich es endlich, und zwar bald, wenigstens Bombelles sagen müssen, damit 
er nicht denke, ich wolle mit ihm ein falsches spiel spielen. von kübeck ist 
also nichts zu erwarten, und sein negatives verhalten wird mir, fürchte ich, 
bey einer sache, wobey doch sein département vorzugsweise, wo nicht aus-
schließlich betheiliget ist, beynahe eben so schädlich seyn als eine offene op-
position. seinen sinn zu ändern, darf ich nicht mehr hoffen, aber was in aller 
Welt hat ihn in der letzten Zeit so geändert?
 von öttl und triest, auf das vielleicht auch etwas zu zählen wäre, noch 
immer keine Antwort! ich fange fast an, eine unterschlagung meiner Briefe 
zu fürchten.
 heute als am ersten may war der Prater sehr brillant, jedoch gerade keine 
menge schöner equipagen, sondern mit wenigen Ausnahmen ziemlich mit-
telmäßig. ein arrangirtes diner im Prater war durch einen Zufall zu Wasser 
geworden, und so aß ich ganz allein im lamme und ging dann zu fuße hin-
aus, wo ich aber eine menge Bekannte fand, mit denen ich mich als observa-
tionscorps aufstellte. übrigens hasse ich alle dergleichen corsos und shows 
und begreife sie höchstens wenn man reitet, und auch da kaum. gestern war 
der letzte samstags-Ball bey lichtenstein, recht hübsch, ich sprach wieder 
einmahl lange mit fürstinn thérèse [esterházy], ein mir fataler französi-
scher Attaché, mr. de reculot, brach sich beynahe das genick und riß im 
fallen einen ganzen theetisch um, es war ein lärmen, als ob das haus ein-
stürzte. letzthin hatte ich ein concert bey Weikersheim. lauter plebs, und 
dießmal nicht so amusant wie früher sein diner, ich machte der hübschen 
tochter des hofjuweliers sieber ein wenig die cour, ging aber bald fort. halb 
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Prag ist hier wegen der Wettrennen, und auch sonst mehrere fremde, die 
alten Bekannten und mit ihnen die alte Zeit und die alte enggeistigkeit keh-
ren wieder, und es weht mich ein hauch dummer heimathsluft an, welche 
die in fremden himmelsstrichen großgewordenen Blüthen freyerer höherer 
gedanken in mir ersticken möchte, aber gott sey dank, dazu bin ich zu alt 
und zu wenig hier eingebürgert, und doch ist mir zuweilen, als setzte ich 
unwillkürlich etwas von dem allgemeinen roste an und wundere mich dann 
über meine eigenen Pläne und gedanken, die so sehr in Widerspruche mit 
denen sind, welche auf den mistbeeten meiner umgebungen keimen. die ge-
fährlichsten Bundesgenossen dieser letztern aber sind die erinnerungen an 
längst vergangene Zeiten, welche mir hier beym Wiedersehen von menschen 
und dingen aus jenen Perioden doppelt lebhaft auftauchen, und in denen ich 
doch, wenigstens kömmt mir dieß jetzt so vor, so glücklich war, daß ich sie 
wieder von vorne anfangen möchte. ruhe ist denn doch auch ein ganz großes 
glück, doch muß man dafür empfänglich seyn, und leider bin ich dieses nicht 
oder doch nur auf kurze Augenblicke, und dann kehrt gleich wieder die alte 
Wildheit in mir zurück. könnte ich an einem ruhigen, gewöhnlichen leben 
gefallen finden, um wie viel besser wäre mir! 
 Apropos de cela, clotilde hat mich wohl ganz vergessen, die gebe ich nun 
auf, ich höre, Brockhausen ist seit seiner krankheit noch immer dort, und 
also bey ihr, und auf alle meine Briefe hat sie mir nicht geantwortet, das 
that sie selbst ehe unser verhältniß anfing, da sie noch in der schweiz lebte, 
nie. Wieder ein Blatt mehr in der kenntniß des weiblichen herzens.

[Wien] 5. mai Abends 
Am 2. dieses monats ging ich zum grafen szecsen, erzählte ihm wie meine 
sachen stünden, kübecks ablehnende Antwort so wie geringer’s nachträg-
liche Äußerungen, die dann doch wieder einigen trost geben, mittrowsky’s 
versprechen, meinem urlaubsgesuche kein hinderniß in den Weg legen 
zu wollen, und endlich fürst metternichs geneigtheit meinem unterneh-
men förderlich zu seyn, sowie die schritte, die ich bey ihm deßwegen gethan 
hätte. das ende alles dessen war, daß ich ihn bath, Baron kübeck dahin zu 
stimmen, daß er, wenn er vom fürsten darüber befragt würde, so günstig als 
möglich für mich sprechen wolle, und er versprach mir das und wird es, wie 
ich überzeugt bin, halten. mein vertrauen zu ihm scheint ihm zu schmei-
cheln, und die sache selbst interessirt ihn, so wie ich auch hoffen darf, ihm 
von mir eine vortheilhafte idee gegeben zu haben. 
 endlich ist von öttl eine Antwort gekommen, aber nicht sehr tröstlich. 
graf stadion ließ Anfangs ein Wort über meine Jugend fallen und meinte 
dann, von Amerika her ließe sich nicht viel heil für unsern handel erwarten, 
wohl aber würde er eine reise nach ostindien unterstützen, da er diese für 
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viel nützlicher halte. da bin ich nun mit ihm ganz verschiedener meinung, 
indem ich nicht glaube, daß einem so mächtigen und altétablirten handels-
monopole wie das englische gegenüber der unsrige raum gewinnen könnte, 
es wäre die fabel von den 2 töpfen, dem eisernen und dem irdenen. öttl 
gibt mir nun eine menge rathschläge, wie ich es einleiten solle, um stadi-
ons Beyhülfe zu gewinnen, was ich aber noch am ehesten thun würde, wäre, 
bey meiner rückreise über triest zu gehen und persönlich mit stadion zu 
sprechen, nun höre ich aber, daß er nächstens auf urlaub geht, da wäre also 
wieder nichts. 
 nachdem ich mich ein Paar tage umsonst hatte anfragen lassen, ließ mir 
fürst metternich gestern sagen, ich möchte heute zwischen 1 und 2 uhr hin-
kommen, und als ich dieß that, ließ er sich mit seinen geschäften entschul-
digen und mich bitten, Abends in seinen salon zu kommen, wo er mit mir 
sprechen würde. das war mir dann ziemlich unangenehm, weil ich voraus-
sah, daß ich da nicht so lange und ungestört mit ihm werde reden können 
als in seinem cabinet, auf der andern seite ist es wieder gut, weil es mich 
autorisirt, wieder in seinen salon zu kommen und ihn so mehr als einmahl 
zu sprechen. 
 Wie ich dachte, so geschah es, ich kam diesen Abend hin, wo ziemlich we-
nig menschen waren, und bald darauf kam der fürst auf mich zu und nahm 
mich in die wohlbekannten nebenzimmer mit, wo wir auf und ab gingen, da 
sprach er dann so viel, daß ich kaum zu Worte kommen konnte, und als er 
fertig war, ging er mit mir in den salon zurück, und da war es dann aus, ehe 
ich noch Alles das, was ich zu sagen hatte, sagen konnte. doch versprach er 
mir zu wiederholten mahlen, sich der sache thätigst annehmen zu wollen, 
mit kübeck zu sprechen, mir durch die englische regierung empfehlungen 
zu verschaffen etc., im übrigen sollte ich nur mit hügel sprechen. er fragte 
mich, ob ich bereits mit kübeck gesprochen habe, und ich sagte ihm, wie gut 
er meine Pläne aufgenommen habe, von dem später vorgefallenen sagte ich 
mit vorbedacht nichts. Wir sprachen über die handelsverhältnisse zu jenen 
ländern, über Alles übrige aber konnte ich nicht mehr zu Worte kommen 
und auch nur so im fluge ein Wort über meinen Wunsch anbringen, einen 
diplomatischen charakter zu erhalten, so daß ich über diesen Punkt wie 
über den der zu erhaltenden Aufträge nun so viel weiß wie zuvor. ich will 
nun mit hügel (bey dem ich letztlich wieder war, um ihm mein mémoire an 
den fürsten zu zeigen) sprechen und auf eine soviel als möglich bestimmte 
Antwort drängen, und dann es noch ein mahl versuchen, den fürsten im 
salon abzufangen, damit ich, ehe ich abreise, etwas gewisses erfahre, denn 
davon wird es dann abhängen, ob ich von mailand aus mein urlaubsgesuch 
einbringe oder nicht. Wegen der geldunterstützung werde ich, das sehe ich 
schon, dießmahl hier nicht ins klare kommen, das ist aber auch nicht nöthig, 
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genug daß ich sonst weiß, wie die Aktien stehen, daraus kann ich dann 
schließen, ob ich auf eine solche hoffen kann. 
 Zu diesem ende habe ich noch einen andern bisher noch unausgekoch-
ten gedanken, nähmlich mit erzherzog Johann zu sprechen, der die sache 
gewiß mit eifer auffassen würde. nur fürchte ich von der anderen seite, es 
könnte mich mit erzherzog ludwig, meinem obersten Bureaukratischen 
chef, in collisionen bringen. kurz, Wirrsaal und kein ende. 
 sonst Bälle bey liechtenstein, schwarzenberg etc., belebte Praters, Wett-
rennen usw., eine menge fremde, besonders aus Prag, hier anwesend, dar-
unter mehrere alte Bekannte von mir, darunter carl schwarzenberg, Joseph 
kinsky, Albert Jedlinsky, Prinz holstein, erberg, sogar vincenz Auersperg 
(vinzi), der mir aber ganz verlegen ausweicht, meine tante sidi fünfkirchen 
hier sammt louise Praschma, die ich aber noch nicht gesehen habe. von 
gabrielle fleißig Briefe aus turin, wo die feste magnifique gewesen sind, sie 
wurde von könig und Braut sehr glänzend beschenkt etc.1 

[Wien] 9. mai Abends 
Am tage nachdem ich mit fürst metternich gesprochen hatte, ging ich zu 
hügel, um ihm das mémoire zu übergeben, welches ich dem fürsten im sa-
lon nicht überreichen konnte. Zugleich sprach ich mit ihm über das, was ich 
dem fürsten nicht hatte sagen können, d.i. über meinen Wunsch, Aufträge 
und einen diplomatischen charakter zu bekommen. hügel meinte, da oe-
sterreich jene republiken nicht anerkannt habe (mit mexico sind wie der 
fürst mir sagte, wenigstens wegen errichtung österreichischer consulate 
gerade die verhandlungen im Zuge), so würde Beydes wohl kaum angehen, 
da es nicht in dem gange unserer Politik liege, Agenten auszusenden und er-
ste schritte zu thun.2 (Auf gut deutsch heißt das warten, bis die gebratenen 
tauben ins maul fliegen, wobey man gewöhnlich verhungert). dabey deutete 
er an, daß nicht die staatskanzley mich, sondern daß ich die staatskanz-
ley aufgesucht habe, daß von mir die idee ausgegangen sey und ich daher 
vom fürsten die Beförderung und unterstützung meiner reise, empfehlun-
gen etc. erwarten könne, aber auch nicht viel weiter, wenigstens soviel ihm 

1 Andrians schwester war anlässlich der hochzeit von erzherzogin Adelheid und kronprinz 
vittorio emanuele v. sardinien-Piemont in turin.

2 die mexikanische republik wurde von österreich durch einen vertrag v. 30.7.1842 aner-
kannt, diplomatische Beziehungen wurden – nach einer kurzen Phase während der herr-
schaft kaiser maximilians (erzherzog ferdinand max) 1864–1867 – mit mexiko erst 1901 
aufgenommen, keine diplomatischen Beziehungen bestanden mit den anderen zentralame-
rikanischen Staaten, die zwischen 1838 und 1841 aus der sich auflösenden Zentralamerika-
nischen konföderation entstanden. in südamerika bestanden vor 1848 lediglich diplomati-
sche Beziehungen mit Brasilien.
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bis jetzt bekannt sey. ich entgegnete, ich sey weit entfernt, eine förmliche 
mission zu verlangen, Alles was ich wünschte, sey in eine lage versetzt zu 
werden, die mich der regierung gegenüber in evidenz stelle und mich gewis-
sermaßen autorisire, ihr von und während meiner reise Bericht zu erstatten 
und mit ihr zu korrespondiren. und mit diesen Pourparlers gingen wir aus-
einander. 
 Was ich nun beabsichtige, ist, den fürsten noch einmal wo möglich zu 
sprechen und ihn bey dieser gelegenheit, wenn mir der Augenblick günstig 
scheinen sollte, zu bitten, er möchte mich als courier nach Berlin schicken, 
um dort mit humboldt zu konferiren, nebst der vortheile der sache selbst 
hätte ich dabey noch den andern, daß der fürst sich auf diese Art gegen 
mich gewissermaßen verpflichten würde, es wäre gleichsam ein unterpfand 
weiterer unterstützung.
 erzherzog Johann ist schon seit 14 tagen in steyermark und kömmt erst 
im herbst zurück, da ist also nichts zu machen. graf stadion geht wirklich 
auf urlaub, also ist es auch mit meiner reise über triest wenigstens für 
dießmal nichts. dagegen schrieb mir Weikersheim diese tage, er habe in 
triest in meinem sinne gesprochen, und soeben sey ein Bericht der Börse-
deputation an die hofkammer, ans gubernium abgegangen, welcher auf An-
knüpfung von handelsverbindungen mit mittel- und südamerika dringe. ich 
habe dann gleich an öttl geschrieben, eine lange salbungsvolle epistel. Wir 
wollen sehen, ob das anschlägt. 
 Bey kübeck war ich gestern wieder, empfahl ihm nochmals mein unter-
nehmen, das ich nun eingeleitet und mich der Beyhülfe fürst metternichs, 
graf Bombelles’ etc. versichert habe, und nun bald nach mailand zurück-
kehren würde, um dort den endlichen erfolg meiner schritte abzuwarten. 
er war wieder äußerst gnädig, sagte mir eine menge schöner sachen, ver-
sprach mir, dem fürsten bey gelegenheit von der nützlichkeit meiner reise 
zu sprechen, von welcher er ganz vollkommen überzeugt sey, wenn er auch 
gegenwärtig keine besondere Punkte meiner Beobachtung anzuempfehlen 
wisse. übrigens würde er aber meine Berichte, Beobachtungen etc. mit dank 
annehmen, und ich würde dafür auch gewiß, falls sie entsprechen sollten, 
nicht nur Anerkennung, sondern auch Belohnung ernten. seiner Zeit, so 
sagte er mir, sollte ich ihm wieder schreiben, und er würde dann, ehe ich 
meine reise wirklich antrete, das Weitere mit mir verhandeln. 
 meine reiseprojekte fangen an sich hier zu ébruitiren, letzthin wurde bey 
hofe, ja sogar am tische des kaisers mit flore darüber gesprochen, d.h. un-
ter den hofdamen und herrn, und heute sagte mir caroline schaffgotsche, 
graf sedlnitzky habe ihr davon erzählt, er weiß es wohl durch metternich, 
und hinzugesetzt, er begreife nicht, wie heutzutage alle jungen leute rei-
sen wollten und noch dazu oben drein unterstützung fänden, z.B, setzte er 
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hinzu, dem Andrian zahlt der fürst metternich am ende noch die reise, 
wollte gott, seine vermuthung ginge in erfüllung. 
 heute Abend habe ich louise Praschma zum letzten male gesehen, da sie 
morgen mit sidi fünfkirchen nach morawitz zurückkehrt, ein herrliches, 
unverdorbenes mädchen, welche mir die wenigen male, da ich sie sah, ganz 
außerordentlich gefiel. es that mir ordentlich weh, als ich sie bey troyer’s, 
wo ich nach dem theater hinkam, um sie noch zu sehen, und dort ihre tante 
georges und stephanie esterhazy1 etc. fand, an den Wagen geleitete, denn 
ich dachte: bis ich sie wiedersehe, hat die leidige Welterfahrung auch diese 
frische jugendliche Blume geknickt, und die Zeit vielleicht ihre blühende 
schönheit vernichtet. schade! 
 diesen nachmittag war ich in der generalversammlung des ge werbs-
vereines,2 einige vorträge, namentlich der über die leistungen der handels-
section, sehr interessant, dann eine ziemlich bittere discussion über eine 
einem gewissen fabrikanten bewilligte médaille für dachziegel, wobey der 
Präsident, ferdinand colloredo, mir ziemlich parteyisch vorkam und auch 
ganz wacker ausgezischt wurde. im ganzen freute ich mich sehr über die 
würdige und doch theilnehmende haltung der sehr zahlreichen versamm-
lung, das wäre in italien unmöglich. überhaupt fange ich an zu glauben, 
daß auch an den Wienern nicht zu verzweifeln ist. Auch sie schreiten fort 
und qualificiren sich allmälig zu freyen, mitdenkenden und mithandelnden 
staatsbürgern, freylich langsamer als gut wäre, aber wessen ist die schuld?

[Wien] 13. mai Abends 
Am 10. ging ich auf Baron hügels Bestellung zu ihm in die staatskanzley, 
und da theilte er mir dann mit, was fürst metternich auf mein mémoire ge-
schrieben hatte. es lautete ungefähr so: Will Baron Andrian die reise unter-
nehmen, so will ich ihm die verlangten empfehlungen etc. gerne geben und 
ihn an unsere gesandtschaft in Brasilien weisen, diplomatische Aufträge 
wüßte ich ihm jetzt keine zu geben, und wegen kommerziellen müßte er sich 
an Baron kübeck wenden. 
 hiermit wäre ich denn sowol bey metternich als bey kübeck vorläufig am 
ende meiner unterhandlungen. von Beyden kann ich auf unterstützung und 
theilnahme rechnen, aber wenigstens vor der hand auf nichts weiter, d.i. auf 
keine speciellen Aufträge, die Autorisation Berichte zu erstellen, versteht 
sich nach jenen eröffnungen von selbst. im momente meiner reise könnten 
sich vielleicht, vornehmlich von seiten kübecks, dann doch noch Aufträge 

1 Gräfin Karoline Esterházy, geb. Gräfin Praschma, Gattin von Graf Georg Esterházy (1781–
1865), und ihre tochter stephanie.

2 der 1839 gegründete niederösterreichische gewerbeverein.
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finden, für jetzt aber bleibt mir nichts Weiteres zu thun übrig, ebenso kann 
ich unter diesen umständen wegen einer pecuniären unterstützung begreif-
licherweise keine schritte thun, dieserwegen vorläufig zu sondiren, will ich 
daher entweder Andern überlassen, z.B. flore, obwohl diese zu dergleichen 
diplomatischen verwendungen mir nicht sehr geeignet scheint, oder kann ich 
es auch vielleicht selbst thun, jedoch nicht jetzt gleich, da ich bisher immer 
hatte voraussetzen lassen, ich wolle ganz auf eigene kosten reisen. das kann 
dann auch brieflich geschehen, die hauptsache ist daher nun, das nöthige 
geld zusammen zu kriegen, habe ich das, so reise ich, denn einer aufmun-
ternden theilnahme von seiten der regierung bin ich gewiß, und somit dürfte 
das übrige sich finden. nur hartig, bey dem ich heute war, um meine vorläu-
fige Abschieds-visite zu machen, beharrt bey seiner meinung. ich war gestern 
Abends wieder bey metternich in der hoffnung, ihn wegen der gewünschten 
courierreise nach Berlin zu sprechen. dieß war aber nicht möglich, ich will es 
nochmals versuchen, habe aber geringe hoffnung auf erfolg, er sitzt immer 
entweder bey damen oder geht mit diplomaten etc. ins nebenzimmer, und 
ihn abzufangen ist daher kaum möglich. doch freut es mich, nun Zutritt in 
seinen intimen Zirkel gefunden zu haben, leider zu spät. ihm aber mein Anlie-
gen durch einen dritten vortragen zu lassen, scheint mir nicht passend. Wir 
werden sehen. Auch möchte ich in geeigneter Weise auf den strauch schlagen, 
ob mir nicht auf kosten der regierung ein Botaniker oder mineralog mitgege-
ben werden könnte. das soll mir dazu dienen zu erforschen, ob von seiten der 
regierung irgend ein geldopfer in dieser hinsicht zu erwarten stünde. 
 unter diesen umständen habe ich hier nichts weiter zu thun und werde 
wohl in circa 8 tagen abreisen, wahrscheinlich mit Arthur Pallavicini, mit 
ihm nach münchen gehen, und während er da bey seiner schwester sitzt, 
nach stuttgart fahren, um dort mit cotta zu sprechen und zu sehen, ob sich 
mit ihm nach unserer correspondenz im verflossenen Winter irgend ein 
geldarrangement machen ließe. hier werde ich mir taugliche briefliche ver-
bindungen ménagiren und das Weitere der Zeit, meinem glück und fortwäh-
renden Bemühungen überlassen. 
 endlich ist mein geschäft mit der sparkasse in ordnung, durch ganz 
besondere Protektion und nicht ohne schwierigkeiten hat sie mir gestern 
das Anleihen von 18.000 fl. bewilliget. die effective Auszahlung des geldes 
kann ich aber hier nicht abwarten. da es mit der Ausspielung von Papa-
riano nichts ist, so habe ich ohnehin den verkauf des gutes beschlossen und 
deßhalb von hier aus das nöthige eingeleitet. durch die pfiffigen delmestry, 
senigaglia und Andere. 
 Wegen des elenden lehens Werburg werde ich doch, nach reiflicher über-
legung und hauptsächlich, um die mit der Ansässigkeit in tyrol ebenfalls 
verbundenen ständischen und sonstigen vorrechte (z.B. stiftungen, kon-
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viktplätze, Wählbarkeit, erbämter etc.) zu erlangen, mein gnadengesuch 
noch hier einreichen. ich habe auch deßhalb hier bereits die nötigen schritte 
gethan. geht es so ohne besondern kosten- und müheaufwand, gut, geht es 
nicht, auch gut. 
 mich préoccupirt so eben sehr der beyspiellose fürchterliche Brand von 
hamburg,1 und zwar vornehmlich weil ich für mein manuscript fürchte, wel-
ches dort liegt. Alle Buchhandlungen sollen ein raub der flammen gewor-
den seyn, welch ein gräßliches ereigniß! Wie unangenehm und störend wäre 
es in jenem falle besonders für mich! die curse sind hier sehr gefallen, und 
man fürchtet eine noch größere crisis als die vorjährige. 
 gestern nachmittags war das letzte Wettrennen, sehr schön und brillant, 
noch immer viel fremde hier, d.h. fremde aus den Provinzen, und der som-
mer fängt endlich an, volksgarten, Prater etc. sehr besucht. 

[Wien] 17. mai Abends 
der tag meiner Abreise ist noch nicht bestimmt, doch wird es wahrschein-
lich der 21. oder 22. seyn. denn da ich mit Pallavicini fahre, so muß ich mich 
nach ihm richten, ich halte aber darauf, mit ihm zu reisen, weil dieses im 
falle ich spaur nichts von meiner beabsichtigten entrevue mit cotta zu 
sagen für gut finden sollte, mir dazu dienen wird, es ihm zu erklären, wa-
rum ich bey meiner rückreise das Ausland berühre. Am 31. aber wollen wir 
beyde in mailand seyn. 
 ich war diese tage mit visiten, Anstalten zur Abreise und mit der Bestel-
lung meiner geschäfte mit der sparkasse beschäftiget. ich habe mit Bom-
belles gesprochen und im versuchswege von der Beygabe eines Botanikers 
auf staatskosten ein Wort fallen lassen, er aber meinte, wie ich von geldbe-
willigungen zu reden anfinge, würde ich auf große schwierigkeiten stoßen. 
da wäre ich also noch nicht weit gekommen, denn dieses bleibt immer der 
hauptpunkt, ja jetzt, da ich der Billigung und theilnahme der höchsten ma-
tadors versichert bin, der einzige, von dem meine reise abhängt.
 überhaupt kann ich mir unter diesen umständen eine solche pecuniaire 
unterstützung nur auf zwey Wegen erwirken, entweder im Privatwege, 
nähmlich von cotta, dem triester handelsgremium etc., oder von seiten der 
regierung durch eine immediate Allerhöchste Protektion, nämlich direkte 
von hofe, jede geringere Protektion würde mich nicht zum Ziele führen. lei-
der ist erzherzog Johann nicht hier, vielleicht kann ich mit erzherzog ste-
phan in mailand etwas richten. mir fehlt ein nahme, d.h. die Berühmtheit, 
eine Art von persönlicher, litterärischer oder sonstiger illustration, hätte ich 

1 durch den großen hamburger stadtbrand wurde vom 5.–8.mai 1842 etwa ein viertel der 
stadt (ca. 1.700 häuser) zerstört, über 20.000 menschen wurden obdachlos.
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dieses, so ginge Alles viel leichter, so aber müßte ich, wenn alle stricke rei-
ßen, mir erst diese zu verschaffen suchen. und mein Buch, das wahrschein-
lich eben jetzt in hamburg mit campe’s verlag abgebrannt ist! so gesellt 
sich zu dem großen nationalunglücke mein eigenes. 
 ich war bisher unschlüssig, ob ich, noch ehe ich abreise, mit graf ko-
lowrat von meinen Projekten sprechen sollte, theils aber schien graf hartig 
es mir letzthin zu widerrathen, theils fand ich es selbst jetzt für überflüssig. 
erzherzogin sophie ist vorgestern mit einem Prinzen entbunden worden, der 
gestern getauft wurde, ich wohnte aber dieser ceremonie nicht bey. 
 letzthin hatten wir ein schönes schauspiel: ein Bataillon grenadiere ka-
men auf der eisenbahn von Brünn, eine menge menschen dort, der kaiser 
auch, und ebenso auch ich mit damen, vortrefflich placirt.1 
 heute war ich mit Josephine Wallis, flore und carl reischach per eisen-
bahn in gloggnitz, und von da in dem herrlichen thale reichenau, wo wir 
aßen, spatzieren gingen etc. um 1/2 10 Abends waren wir wieder hier, eine 
ganz charmante Parthie.2 ich ging noch den Abend zu metternich, wo zwey 
kleine stücke gegeben wurden, es waren ziemlich viel leute da. 

[Wien] 20. mai Abends 
übermorgen früh 10 uhr reise ich mit Arthur Pallavicini von hier ab, gehe 
nach münchen, fahre von da gleich über Augsburg nach stuttgart, wo ich 
mit cotta sprechen will, um zu sehen, ob sich mit ihm irgend ein Arrange-
ment treffen läßt, welches mir in pecuniärer hinsicht bey meiner reise von 
nutzen seyn könnte, komme dann sogleich nach münchen zurück, wo mich 
Pallavicini erwartet, und will am 31. in mailand zurück seyn. 
 vorgestern hatte ich eine lange unterredung mit hocheder, der im dien-
ste einer englischen Bergbaucompagnie beynahe 12 Jahre lang in Brasilien 
lebte, ein sehr gebildeter gescheidter mann, wir berechneten mit einander die 
kosten meiner projektirten reise, worüber er sehr genaue daten zu geben 
im stande ist, und brachten heraus, daß ein ungefähr dritthalbjähriger Auf-
enthalt in nord-, mittel- und südamerika nebst den Antillen Alles in Allem, 
sehr generös berechnet, höchstens 12.000 fl cm kosten würde, d.h. von dem 
Augenblicke da ich europa verlasse, bis zu dem da ich es wieder betrete. das 
wäre dann nicht viel, und das gibt mir wieder neuen muth. heute sprach ich 
ihn wieder, er sagte mir, der kustos des naturaliencabinets, natterer, welcher 
durch 17 Jahre in zoologischen forschungen südamerika bereiste, brenne vor 

1 es handelte sich um den ersten großen truppentransport (850 mann) per Bahn von Brünn 
nach Wien.

2 die Bahn Wien-gloggnitz war am 5.5.1842 feierlich eröffnet worden, nachdem die teilstre-
cke von Wien bis Wiener neustadt bereits seit Juni 1841 in Betrieb war.
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Begierde, mexico und centralamerica zu besuchen, und arbeite schon seit 
lange daran, dazu von der regierung unterstützt zu werden. da es nun zu 
spät ist, mit ihm in persönliche verbindung zu treten, so will ich, und beauf-
tragte eben hocheder, briefliche verbindungen zwischen uns anknüpfen, und 
will dann, wenn ich im herbste, oder wenn die sache zur vollen reife gediehen 
seyn wird, wieder hieher komme, persönlich mit ihm bekannt werden. denn in 
jedem falle kann er mir, auch durch seine stellung, nützlich seyn. 
 heute war ich bey Weikersheim, der von seiner reise zurück ist, er bestä-
tigte mir, daß die Börsedeputation in triest jene sehr ausführliche vorstel-
lung an die hofkammer gerichtet habe, die nun schon hier seyn müsse. das 
muß ich noch morgen vor meiner Abreise benützen und zu eruiren suchen. 
übrigens berichtete er mir nur günstiges von der stimmung triests und 
graf stadions. Auch mit ihm will ich in brieflicher verbindung bleiben. 
 überhaupt will ich mir hier und auch in triest soviele correspondenzen 
und verbindungen zu meinem großen Zwecke ménagiren als nur möglich, 
und dann reise ich in gottes nahmen ab, was ich zu wissen brauche, weiß 
ich, und nun gibt es einen einzigen, wiewohl großen, Anstand, das geld, und 
mir dieses zu verschaffen, will ich nun trachten, doch kann dieses eben so 
gut aus der ferne geschehen, da ich nun persönlich hier doch nicht wohl 
anklopfen könnte, da man mir doch nicht genug Aufmunterung gegeben hat, 
um daß ich sagen könnte: ihr wollt, daß ich reise, also zahlt mich, es kann 
daher eine unterstützung von staats wegen nur durch hofgunst erreicht 
werden, wobey ich aber indirekte mehr als persönlich auswirken kann, oder 
in einiger Zeit, falls sich günstigere verhältnisse zeigen sollten. doch aber 
steht mein entschluß fest, und fester als wie ich hieher kam. 
 mein Wunsch, eine courierreise nach Berlin zu erlangen, ist an der un-
möglichkeit, mit dem fürsten metternich in eine conversation tête à tête 
zu kommen, gescheitert. dagegen both mir graf hartig, als ich gestern im 
salon meine Abschiedsvisite machte, ganz unerwartet seine dienste an, falls 
ich sie in meiner Angelegenheit brauchen sollte, wird wohl nur Phrase seyn, 
aber ist doch immer gut. gestern war hofdéjeuner in den glashäusern, sehr 
schön, ich sprach ziemlich lange mit kaiser und kaiserinn und noch viel 
länger mit erzherzog carl, dessen conversation wie immer geistreich und 
anregend war. Auch sprach ich lange mit Baron ottenfels über meine reise, 
woran er vielen Antheil zu nehmen schien.
 heute, als ich der gräfin khevenhüller meinen Abschiedsbesuch machte, 
führte sie mich zu erzherzogin marianne hinein, die ich viel besser und hüb-
scher fand als ich dachte, sie kam mir vor wie ein krankes kind.1 später 

1 erzherzogin maria Anna (1804–1858), eine tochter von kaiser franz, lebte zurückgezogen 
in schloss hetzendorf.
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besuchte ich gräfin reviczky, die gestern von florenz kam. sie erzählte mir 
viel cancans von dort, und so auch von clotilden, die nun von Brockhausen 
unzertrennlich sey, und während er krank lag, an alle ihre Bekannten in der 
stadt geschrieben habe, sie möchten für seine genesung bethen. Wie kömmt 
es doch, daß dieser rausch bey mir so schnell verflogen ist? es hatte auf 
mich nicht die geringste Wirkung, als die reviczky mir dieß erzählte, und 
doch, wer war verliebter als ich noch vor drey monathen? Wäre ich nicht in 
der cur, so hätte ich mir hier schon längst eine andere flamme ausgesucht, 
aber so heißt es abstinence forcée, und es kömmt mir sauer genug an. All-
mählig reiset Alles ab, besonders die vielen Prager, die in großer Anzahl hier 
waren, darunter viele ehemals gute Bekannte von mir: kinsky, czernin, Au-
ersperg, Puteani, nostitz, sternberg, schlik, lützow etc., die salons schlie-
ßen sich ebenso. 

[Wien] 21. mai Abends 
heute frühstückte ich bey tante hadik und sprach ihr da zum ersten mahle 
von meinen Projekten, da ich die möglichkeit voraussehe, sie sowohl bey 
graf kolowrat, dessen nichte sie ist, als sonst benützen zu können und sie 
daher mündlich vorbereiten wollte, sie nahm meine mittheilungen sehr 
theil nehmend auf und versprach mir, falls ich sie brauchen würde, ihre volle 
mitwirkung. c’est toujours autant de gagné, und daß sie ihr möglichstes 
thun wird, weiß ich. 
 dann machte ich eine unzahl visiten, alle mit rücksicht auf jenen gegen-
stand: bey szécsen, bey caroline schafgotsche, welche mit Baron ranson-
net, dem sekretär graf fiquelmonts sehr liirt ist, der, leider ohne mich zu 
kennen, an der sache großen Antheil nimmt, bey geringer, welcher mir be-
stätigte, daß die gedachte vorstellung der triester Börsedeputation von der 
hofkammer bereits ans cabinet des kaisers und zugleich an fürst metter-
nich weiter gegeben worden sey, und daß dieser umstand meinen Wünschen 
förderlich sein dürfte, bey ottenfels, mit dem ich sehr lange und angelegent-
lich sprach, bey hügel, dilgskron etc. überall knüpfte ich die verbindungen 
und correspondenzen an, die mir als dienlich erschienen, um die sache in 
meiner Abwesenheit nicht einschlafen zu lassen. ebenso ertheilte ich floren 
die nöthigen instruktionen. ich hatte auch mit Procop lazanzky darüber re-
den wollen, der bey der hofkammer eine stellung hat, die mir sehr nützlich 
seyn könnte, doch schien er mir zu wenig für derley dinge empfänglich, als 
daß ich ihm davon hätte reden wollen, übrigens bin ich so gut mit ihm, daß 
ich ihm im nothfalle auch ex abrupto darüber schreiben und seines Beystan-
des versichert seyn kann. 
 nach einem diner bey der alten Pallavicini mit einer heerde Zichys und 
szechenys fuhr ich leider zum letzten mahle mit flore und Josephine Wallis 
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in den Prater, nahm dann im Burgtheater von allen verwandten etc. Ab-
schied, ebenso nach dem theater von flore, bey der ich noch meinen thee 
trank, und ging dann zu metternich, ich sprach mit dem fürsten, zwar nicht 
mehr von meiner Angelegenheit, was eben nicht thunlich war, doch gab er 
mir andere commissionen nach mailand und nahm einen sehr freundlichen 
Abschied von mir. graf hartig aber, der auch da war, nahm mich beym Weg-
gehen auf die seite und sagte mir sehr freundlich, er gebe mir zwar keinen 
rath, aber wenn ich bey meiner idee bliebe, so solle ich ihm nur schreiben, 
und er würde mit dem fürsten sprechen und überhaupt Alles mögliche für 
mich thun. dieses überraschte und entzückte mich, es scheint also eine com-
plete sinnesänderung bey ihm eingetreten zu seyn, wem habe ich das zuzu-
schreiben? 
 überhaupt gehe ich mit der besten hoffnung und in heiterer stimmung 
weg, ich glaube fest, daß es gehen wird, et mon étoile fera le reste.
 nur der Abschied von flore hat mich gekostet, obwol ich ihr gabrielle weit 
vorziehe, und wir in vielen, ja in den meisten dingen nicht harmoniren, da 
sie auf Alles das, was ich gering schätze, die Welt, ihre freude, leiden und 
Auszeichnungen, einen enormen Werth legt, und umgekehrt nicht auf das, 
was mir wichtig scheint, obwol sie mich daher oft im stillen impatientirte, so 
ist sie doch ein vortreffliches, wirklich engelsgutes geschöpf und liebt mich 
mit einer wahrhaften Zärtlichkeit. möge es ihr immer so wohl ergehen als 
jetzt.
 Wegen erhaltung des Passes ins Ausland habe ich mich, um allen lästigen 
und zeitraubenden förmlichkeiten auszuweichen, an den Polizeypräsiden-
ten grafen sedlnitzky gewendet, welcher mir denselben sogleich mit der-
selben Bereitwilligkeit ertheilt hat, mit der er mir im Jahre 1839 zu meiner 
reise in die schweiz etc. behülflich war. 

münchen 25. mai Abends 
Am 22. früh zwischen 10 und 11 uhr verließ ich Wien mit Arthur Palla-
vicini, in der drückendsten hitze erreichten wir sct. Pölten, wo wir aßen, 
und fuhren dann ohne Aufenthalt und sonderliche ereignisse weiter. Bloß 
hatten wir in der nacht eine Art tragikomische Aventure mit einem besof-
fenen Postmeister in Amstetten, der damit anfing, über die regierung, die 
eisenbahnen und dampfschiffe zu schimpfen, die ihm sein gewerbe ver-
därben, plötzlich aber im momente, da wir abfahren wollten, sich wie ein 
Wüthender in die Pferde warf, dem Postillon ins gesicht schlug, daß das 
Blut hervorstürzte, und alles dieses, weil er wollte, das dritte Pferd müsse 
daneben und nicht vorgespannt werden, wir hatten mühe, den rasenden los 
zu werden, und mußten endlich den gerichtsdiener holen lassen, welcher 
ihn wegführte. 
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 Am 23. frühstückten wir in enns, aßen etwas in lambach und des 
Abends, während unsere Pässe vidirt wurden, in Braunau, wo mir ein schaf 
von einem kellner statt des verlangten thees meinen degen aus dem Wagen 
brachte, es war auch heute eine afrikanische hitze, so daß mein gesicht von 
derselben ordentlich wund und geschwollen war. 
 endlich gestern den 24. nach 9 uhr morgens kamen wir nach münchen, 
ich stieg im goldenen hirschen ab, Arthur fuhr zu seiner schwester Arco, die 
mich sogleich zu tische bitten ließ. mein erster gang, nachdem ich meine 
Ablutionen etc. beendiget hatte, war in die litterarisch-artistische Anstalt 
von cotta, um zu erfahren, wann und wo ich cotta oder einen seiner ge-
walthaber treffen würde, ich fand dort einen jungen mann, dem ich so im 
Allgemeinen und oberflächlich von dem sprach, worüber ich mit cotta ins 
reine zu kommen wünschte. er sagte mir, cotta sey eben in stuttgart, sein 
Associé roth, welcher die seele des ganzen geschäftes zu seyn scheint, aber 
in leipzig abwesend, hinsichtlich meiner Anträge meinte er, würde ich am 
besten thun, vorerst mit den redacteuren der Allgemeinen Zeitung und des 
Auslandes,1 welche beyde in Augsburg wohnten, zu sprechen, und hierauf, 
falls sie es für nöthig hielten, nach stuttgart zu gehen. 
 mein zweyter gang war auf die Post, um über die eilwagenverbindun-
gen mit stuttgart etwas zu erfahren, denn dahin zu gehen war noch immer 
meine Absicht, bey der entsetzlichen langsamkeit und schlechten organisi-
rung der bayerischen eilwägen erfuhr ich aber wenig tröstliches, besonders 
da ich hinsichtlich der Zeit gebunden bin und längstens bis samstag den 28. 
mittags zurück seyn mußte, um des Abends mit Pallavicini weiter fahren zu 
können, und so war denn meine Absicht, diese eilwägen bloß auf dem hin-
wege zu benützen, auf der rückfahrt aber die Post zu nehmen. 
 nachher flanirte ich ein bischen herum in dem langweiligen münchen, 
welches so leer und öde ist und dabey so spießbürgerlich, mir wirklich odios, 
wollte zu irène Arco gehen, die ich aber nicht antraf, und machte endlich 
gegen 2 uhr, so früh war die stunde gegeben, meine toilette und ging zu 
Arco’s. irène fand ich, seit ich sie 1839 bey salzburg gesehen, nicht geändert, 
sehr schön trotz ihres embonpoints und recht apetitlich, ihren mann, dessen 
Bekanntschaft ich eigentlich erst machte, einen sehr gemüthlichen guten 
menschen, wir hatten ein charmantes kleines diner en famille, d.h. bloß wir 
4, und schwätzten auch noch nach tische eine ganze stunde lang von alten 
und neuen Zeiten, von Wien, münchen etc. meine mysterieuse stuttgarter 
reise, deren grund ich ihr natürlich nicht sagte, schien irène sehr zu intri-
guiren, auf der andern seite machte ich mir den spaß, von felix lichnowsky 

1 das Ausland. ein tageblatt für kunde des geistigen und sittlichen lebens der völker, er-
schien seit 1828 – so wie die Allgemeine Zeitung – in Augsburg im verlag cotta.
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zu sprechen, und hatte meine freude daran, zu sehen, wie sie sich unwill-
kürlich warm und immer wärmer seiner annahm, die frauen verzeihen ei-
nem manne doch Alles, en grâce daß er ihnen den hof gemacht und in sie 
verliebt geschienen hat. 
 im ganzen fand ich irène recht amusant, natürlich und de bonne com-
pagnie, aber doch mit einem gewissen Anstriche von ostentation, vor-
nehmthuerey und kleinstädtischem Bewußtseyn der eigenen größe, wel-
che meinen Anforderungen von high breeding nicht ganz entspricht. gerne 
hätte ich meinen übrigen tag, den ich ohnehin nicht recht zu employiren 
wußte, bey ihr zugebracht, da sie mir aber nichts darüber sagte, so ging ich 
endlich nach 5 uhr weg, ein bischen im englischen garten spatzieren etc., 
und um 1/2 7 faute de mieux ins theater, ich nahm einen sitz neben einem 
herrn und einer dame, die mir sogleich ins gesicht lachten, ich erkannte 
sie nicht gleich, es war vetter eduard und seine frau, sie hatten eine un-
endliche freude mich zu sehen, und da sie noch mit mir soupiren wollten, 
ich aber zwey nächte nicht geschlafen hatte und folglich früher zur ruhe 
zu kommen wünschte, so persuadirte ich sie, vor dem ende mit mir wegzu-
gehen, wir gingen in ihr hôtel zum bayerischen hofe und soupirten da mit 
einander in ihrem Zimmer, da war dann beyderseits viel zu fragen und zu 
erzählen. 
 onkel ferdinand ist, wie ich wußte, in Ansbach, louise an einen re-
girungsrath von hornberg vermählt und in Augsburg, emil hat eine furcht-
bare catastrophe erlebt und hervorgerufen, dadurch daß er einem mädchen 
ein kind fabrizirte, worüber sich ihr vater, major in emils regimente, er-
schoß, und die ganze familie, mutter, großmutter, tochter und kind, wie 
mücken dahin starben, er ist seitdem nach Passau versetzt. Anton hat so 
eben ein duell in Amberg gehabt und ist schwer verwundet, und ernst wird 
nächstens seine erste messe in neuhaus lesen. 
 nach ein paar stunden geschwätz gingen wir auseinander. von meinen 
reiseplänen wußte er durch die lerchenfeld, und wir sprachen viel darüber, 
er trat heute früh eine kleine lustreise durch tyrol an. 

[münchen] 26. mai morgens 
gestern früh 7 uhr fuhr ich dann auf der eisenbahn nach Augsburg, meine 
Absicht war, mit den redacteurs der allgemeinen Zeitung und des Auslan-
des zu sprechen, und wenn diese, wie ich für beynahe gewiß voraussetzte, 
über meine Anträge nichts verfügen könnten, Abends 9 uhr mit dem eilwa-
gen nach stuttgart zu reisen und dort mit cotta selbst zu sprechen. natür-
lich verlangte und erwartete ich für den Augenblick keine vollständige Ab-
schließung eines vertrages, welcher erst nach reiflicherer überlegung und 
wiederholter rücksprache eingegangen werden kann, alles was ich zu wis-
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sen wünschte, war, ob cotta überhaupt auf meine Anträge eingehen wolle, 
und welche Bedingungen er mir ungefähr stellen würde. 
 um 1/2 10 uhr in Augsburg angekommen, wo ich im grünen hofe abstieg, 
frühstückte ich daselbst, las die vielen bayerischen Zeitungen, freute mich 
über die hier im vergleiche zu oesterreich große und heilsame Publicitaet 
und ging nach 11 uhr in die redaktion der allgemeinen Zeitung zu dr. kolb, 
dem haupt-redacteur, ich fand ihn ganz so, wie ich mir ihn gedacht und ei-
nen treuen Ausdruck seines Blattes: äußerlich kalt und zurückhaltend, aber 
voll gluth und überzeugung für seine sache, voll wahrer, inniger liebe für 
deutschland, für die menschheit und einen fortschritt zum Bessern wenn 
auch nicht kopfüber, doch schneller als ihn leider unser deutschland geht, 
dabey eine Art von stiller trauer über sein ganzes Wesen ausgegossen und 
nicht ohne eine kleine Zugabe stiller schwärmerey, kurz ganz so wie ich 
mir Arndt, görres und ihre genossen in den Jahren 1812–14 vorstelle, im 
Äußerlichen gefällig, aber ernst und wortkarg, ein mann anscheinend von 
35–36 Jahren. ich sagte ihm, was mich zu ihm führe, wie ich die Absicht 
hätte, mittel- und südamerika zu besuchen und wahrscheinlich von meiner 
regierung Aufträge von commercieller natur erhalten würde, und wie ich 
nebstbey geneigt wäre, während meiner reise Berichte und Artikel an cotta 
einzusenden, wenn sich hierüber ein Arrangement treffen ließe. er versi-
cherte mich sogleich, mit Ausnahme der vereinigten staaten, wo sie bereits 
zwey gute correspondenten hätten, sey dieser Antrag cotta sehr erwünscht, 
und er könne mir in dessen nahmen ein honorar von mindestens 8 louisd’or 
per Bogen zusichern, ich hätte vorgezogen, ein fixes Jahresgeld zu erhalten, 
um im voraus darauf rechnen zu können, das aber, sagte kolb, liege nicht in 
cotta’s gewohnheiten, übrigens wären diese finanziellen näheren Arrange-
ments ebensogut brieflich zu ordnen, und man würde mir gewiß so bereitwil-
lig als möglich entgegenkommen. 
 Wir sprachen dann noch sehr lange, beynahe anderthalb stunden, von po-
litischen gegenständen, von der lage deutschlands und oesterreichs, von 
redactionsverhältnissen etc., er sagte mir, seit einigen Jahren habe die Abon-
nentenzahl in oesterreich abgenommen, worüber er froh sey, um nicht gar 
zu abhängig von oesterreich zu werden, übrigens ist er oesterreich durch-
aus nicht abgeneigt und scheint als süddeutscher mehr sympathie dafür zu 
empfinden, als für das abstoßende und, wie er sagte, prahlerische Preußen, 
er rühmte die humane Weise der österreichischen staatsmänner, die er vor 
2 Jahren in Wien kennen gelernt habe, und bedauerte sehr, daß oesterreich 
durch die im Auslande verbreitete, und auch seiner meinung nach übertrie-
bene, furcht vor seiner Polizey und strenge die hegemonie über deutschland 
aus den händen gegeben habe. er fragte dann über verschiedene Personal- 
und sachverhältnisse, über fürst metternich, seine umgebung, kübeck, die 
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neuesten materiellen reformen in oesterreich etc., worüber ich ihm offenen 
Aufschluß gab, als es dabey nichts verfängliches gab, und zugleich ihn auf 
die untauglichkeit seines Wiener correspondenten aufmerksam machte, 
worin er mit mir einstimmte und auf meine Bemerkung viel gewicht zu legen 
schien. er fragte mich, ob ich schon etwas hätte drucken lassen, was ich ver-
neinte, und ob ich ihm nicht in mailand einen correspondenten verschaffen 
könnte, ich versprach ihm, daran zu denken, und daß ich selbst ihm vielleicht 
fürs erste einige Artikel einsenden würde. dann sprachen wir über ungarn 
und die dortigen Bemühungen des magyarismus, den slavismus zu unter-
drücken, worüber er sehr unterrichtet schien, über mailändische verhält-
nisse etc. endlich schieden wir wie ein Paar alte Bekannte, und er versprach 
mir, mich um 3 uhr im gasthofe zu besuchen. 
 da er mich wiederholt versichert hatte, eine weitere rücksprache mit 
cotta sey durchaus nicht nöthig, und ich ohnehin wußte, daß cotta selbst 
sehr wenig thut und seine rechte hand roth abwesend ist, so gab ich meine 
fahrt nach stuttgart mit vergnügen auf und beschloß, Abends 7 uhr mit der 
eisenbahn nach münchen zurück zu kehren. ich that dieses nebst einer ge-
rechten scheu vor den fatigues einer so eiligen hin- und herreise besonders 
deßhalb sehr gerne, weil ich voraussah, daß meine Anwesenheit in stuttgart 
nicht verborgen bleiben könne, da ich sowohl mit graf Buol als ganz beson-
ders mit franz lützow bekannt bin, und durch diese hätte man es wieder in 
Wien erfahren. 
 von meinem neuen freunde kolb weg ging ich zu meiner cousine louise, 
vermählter regierungsräthin von hornberg, ich fand sie mit ihrer schwester 
malchen und ihrem manne, einem gutmüthigen geschäftigen, eiteln männ-
lein. Alle hatten eine große freude über mich, und ich mußte mit malchen 
zu ihrer schwester clementine durich,1 ebenfalls einer tochter onkel fer-
dinands, da lernte ich dann ihn und sie kennen. Beyde so spießbürgerlich 
als nur möglich, ich war froh, wie ich draußen war, doch schienen es mir 
achtungswerthe und zufriedene leute. dann mußte ich mit hornberg bey 
der table d’hôte in der traube essen, wo wir auch den major von hailbronner 
(verfasser der cartons etc.)2 treffen sollten, doch war er leider gebethen und 
konnte daher nicht kommen. nach dem essen gingen wir wieder zu lou-
ise, wo die ganze sippschaft beysammen war, mich zu sehen. dort tranken 
wir unsern caffeh, und dann empfahl ich mich, denn um den rest meiner 
Zeit frey zu behalten, sagte ich ihnen, ich würde schon mit dem train von 

1 laut den einschlägigen Adelslexika war clementine Andrian-Werburg mit einem bayeri-
schen oberstabsarzt dürig verheiratet.

2 karl hailbronner, cartons aus der reisemappe eines deutschen touristen. 3 Bde. (stutt-
gart 1837).
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3 uhr auf der eisenbahn abreisen. Alles sehr gute vortreffliche leute, aber 
für mich doch gar zu bürgerlich, ich begreife das ganze Wesen meiner bay-
erischen namensgenossen nicht. das Andrianische Blut hat hier degenerirt, 
ich bin nicht mehr Aristokrat wie sonst, doch verlange ich feine, großstädti-
sche manieren, ohne diese kann ich mich nicht zufrieden geben. 
 ich ging also nach hause und erwartete dr. kolb, der kam denn auch 
und brachte den redacteur des Auslandes, dr. Wittmann, mit, einen sehr 
gebildeten kenntnißreichen mann, doch von lange nicht so feinem Äußern 
wie kolb, und in manieren wie in der denkungsart nahe an den demagogen 
streifend. Wir sprachen dann Anfangs wieder von meinen reiseprojekten, 
von den handelsbeziehungen, die sich zu jenen ländern anknüpfen ließen, 
von den deutschen, die gegenwärtig daselbst reisen, es sind deren 2, ein Ba-
ron karwinsky, Botaniker, in mexiko, und ein anderer, ebenfalls da, dessen 
namen ich vergaß, von colonisation und Auswanderung, und hierauf wurde 
das gespräch allgemeiner und wandte sich bald auf jene gegenstände, die 
uns alle vorzugsweise beschäftigten: auf deutschlands einheit, größe und 
Zukunft, und auch hier schienen mir ziemlich lebhafte, wenn auch unwill-
kürliche Abneigungen gegen Preußen und vielleicht gegen norddeutsch-
land in masse hervorzutreten. sie hoffen zuversichtlich auf einen baldigen 
Anschluß oesterreichs an den Zollverein, welchem ich entgegensetzte, daß 
ein Anschluß mit ungarn solange unmöglich sey, als dieses sich weigert, 
verhältnißmäßige steuern zu übernehmen, ohne ungarn aber oesterreich 
sich nie anschließen würde, um dieses land nicht vollends zu isoliren, sie 
bedauerten und rügten Preußens mißgriffe bey Abschließung der letzten 
handelsverträge mit holland und besonders mit england, überhaupt schie-
nen sie mir, welche richtung ich auch an der Allgemeinen Zeitung bedauere, 
Anhänger eines strengen schutzzollsystemes und einer künstlich gehegten 
treibhausindustrie, Alles im interesse deutscher größe und unabhängig-
keit, auch in dieser Beziehung sympathisirten sie mehr, besonders Witt-
mann, mit oesterreichs Zollprincipien. dieser äußerte seine Befürchtun-
gen für deutschland im falle eines continentalkrieges, da oesterreich und 
Preußen, durch rußland beschäftigt, es sich selbst würden überlassen müs-
sen. dieses sey die folge der unseligen Arrangements des Wiener congres-
ses, welcher statt oesterreich gegen deutschland und durch Belgiens Besitz 
zu kräftigen, ihm Provinzen gegeben habe, welche es im falle eines krie-
ges mit ganzen Armeen hüten müßte. sie kannten genau die ganze gefahr, 
welche oesterreich von rußland her durch das mächtige slawische element 
in seinen ostprovinzen droht, und bedauerten, daß wir uns in der moldau, 
Wallachey und serbien durch rußland den rang ablaufen ließen, besonders 
bey der ausnehmenden günstigkeit dieser länder für deutsche colonisation, 
weßwegen auch schon von dort aus Anfragen bey den deutschen Auswande-
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rungsvereinen geschehen seyen, die aber eben dieser ungewißheit über das 
endliche schicksal jener länder wegen erfolglos geblieben wären. hierin war 
ich ganz ihrer Ansicht und verstärkte ihre Äußerungen durch Anführung 
des Beyspieles von montenegro. endlich führte ich das gespräch auf Bayern 
und dessen offenbar retrograde Bewegung, welche sie erkennen und bitter 
beklagen, sie erwähnten mit unmuth die mehrhaft feindselige tendenz der 
hiesigen regierung gegen alle großartigen und industriellen unternehmun-
gen, welche sich namentlich bey den eisenbahnen und der donau dampf-
schifffahrt bewährt habe, die vernachlässigung aller materiellen interessen, 
die verwahrlosung der Armee, die jämmerliche Justizpflege und ebenso die 
drückenden censurverhältnisse namentlich in Bezug auf religieuse gegen-
stände und auf die stimmen deutscher staaten. 
 noch viel Anderes wurde besprochen, mit Wärme und lebhaftigkeit und 
mit einer ziemlichen einstimmigkeit unserer Ansichten, die hannöveri-
schen Zustände, die zunehmende ungleichheit in materieller hinsicht der 
ost- und Westprovinzen Preußens, welches vielleicht wichtigere folgen ha-
ben dürfte, als man glaubt, der endliche Anschluß hamburgs an den Zoll-
verein und der große einfluß dieser handelsstadt in norddeutschland, das 
berüchtigte sieveking’sche kolonisationsprojekt auf Warrekauri,1 eine zu-
künftige völlige einheit deutschlands etc., kurz, die stunden verflogen in 
dieser diskussion, und als dr. Wittmann endlich Abschied nahm, ging ich 
noch mit kolb um die stadt spatzieren, um zu einem schlusse wegen mei-
nes eigentlichen geschäftes zu kommen. da ich ihm die unzweckmäßigkeit 
eines bogenweisen honorars auf so weite distanzen vorstellte, kamen wir 
überein, daß ich einen credit von cotta erhalten würde, und die Abrechnung 
sodann nach maßgabe des eingelieferten und des bestimmten honorars zu 
geschehen hätte. ich sollte daher an cotta schreiben und mit ihm brieflich 
die näheren und genaueren Bedingungen ins reine bringen, er selbst werde 
ihm alsogleich darüber vorläufig schreiben. meine mittheilungen sollten po-
litischer und statistischer natur seyn mit besonderer rücksicht auf deut-
sche Auswanderung und colonisation, und nebstbey zur Assaisonirung jener 
trockenen gegenstände reisebriefe, reiseeindrücke, charakter- und sze-
nenschilderungen interessanter menschen und dinge. er wünschte von mir 
früher einen Aufsatz über dalmatien und montenegro zu erhalten, ich aber 
bemerkte ihm, daß solch ein Aufsatz politischer natur nicht wohl ohne ruß-
lands Praedomination daselbst zu berühren geliefert werden könnte, welche 
für oesterreich eine wunde seite und daher für mich eine delicate unter-

1 das vom hamburger diplomaten karl sieveking propagierte Projekt einer deutschen ko-
lonisierung der chatham-inseln (hauptinsel chatham oder Warekauri), ca. 600 km östlich 
neuseelands, wurde nach dem großen hamburger stadtbrand 1842 nicht weiter verfolgt.
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nehmung seyn würde, dagegen versprach ich ihm einen andern Aufsatz über 
irgend einen gegenstand als Probearbeit. 
 mit diesen und ähnlichen gesprächen wurde es 1/2 7 uhr, als wir wieder 
in meinen gasthof kamen, wir nahmen daher herzlichen Abschied, wobey 
ich ihm versprach, vor meiner großen reise noch einmahl nach Augsburg zu 
kommen, und dann eilte ich auf die eisenbahn, fuhr um 7 ab, war um 1/2 10 
in münchen und eine halbe stunde darauf mittelst eines schlechten omni-
bus wieder in meinem gasthofe, und so schloß dieser genuß- und ereignisrei-
che tag. 

[münchen] 27. mai 
gestern in aller frühe war schon vor meinen fenstern ein heilloser lärmen: 
truppen, etwas schlechter aussehend als die seiner heiligkeit, miliz, türki-
sche musik, fahnen etc., alles des frohnleichnamsfestes wegen, das ganze 
Zeug schien mir ziemlich kleinstädtisch, so wie mir überhaupt münchen im-
mer, und jetzt mehr als jemals, wie eine Provinzialstadt vorkommt, die über 
ihre sphaere hinaus möchte, ein Zwerg, der sich auf die spitzen stellt. um 
10 uhr begann die Prozession vor meinen fenstern vorbey, Bruderschaften, 
Zünfte, schuljugend etc. ohne ende, und zuletzt in Abwesenheit des königs 
der kronprinz und Prinz luitpold. Als gegen 12 uhr der spektakel aus war, 
ging ich zu irène Arco, wo ich aber eine unzahl leute fand, die bey ihr den 
umgang angesehen hatten und nun dort dejeunirten. diese unbekannte 
foule, wiewol, wie irène mir später sagte, mehrere alte Bekannte von mir 
darunter waren, gênirte mich, und nachdem ich mit ihr, Arthur und Julie 
Parry, mit welcher wir die reise von Wien hieher gleichzeitig gemacht und 
uns unterweges öfters gesprochen hatten, einige Worte gewechselt hatte, 
schlich ich mich davon, flanirte in den straßen herum, machte ein Paar 
blinde visiten bey méjan, Anton etc. und langweilte mich sehr, zum ersten 
mahle seit ich auf urlaub bin, im hofgarten traf ich später wieder irène mit 
einer gesellschaft, darunter meinen alten Wiener Bekannten Witgenstein 
und seine frau, eine sehr amusante und distinguirte frau, engländerinn 
von geburt. Als die damen weg fuhren, stieg ich Anfangs mit Arthur und 
Witgenstein, der uns seinen stall producirte, und dann mit Arthur allein 
herum, rauchte später bey ihm eine Pfeife, aß dann zu hause ganz allein 
und ging später ins theater, wo man die sonnambula von Bellini écorchirte, 
dort saß ich bis zu ende bey irène in der loge und fuhr nach dem theater 
mit ihr, oder eigentlich ihr nach, da mich mein Wagen warten ließ, zum sar-
dinischen gesandten Pallavicini, dessen tag heute war. das war besser als 
nichts, aber doch ziemlich langweilig, ich traf dort theils schon bekannte 
leute als Julie Parry, gräfin Witgenstein, etc., theils erneuerte ich ehema-
lige Bekanntschaften, mit gräfin lapérouse, frau Baronin hennin, beyde 
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von st. martin im herbste 1839, leider sind Arco valley’s eben jetzt in Paris, 
Andlau,1 dörnberg etc. 
 die frauen hier se piquent de vertu, was gerade zur Annehmlichkeit der 
gesellschaft nichts beyträgt, besonders ist irène mit einer so klösterlichen 
unbefangenheit dans les bons principes, daß man nicht weiß, ob man dar-
über lachen oder sie bewundern soll. 
 sonst scheint hier, wenigstens soviel ich bis nun gesehen habe, auch nicht 
viel mehr interessante conversation zu herrschen als in Wien, von Politik 
spricht man, versteht sich in der großen Welt, so gut wie gar nicht, gelehrte 
und künstler sind wie dort von ihr ausgeschlossen, und als irène mir heute 
sagte: sie begegne zuweilen dem berühmten görres, und ich sie fragte, wie 
er aussehe, antwortete sie ganz kurz: dumm, und damit war er abgethan. 
übrigens hat der könig jetzt eine Art von maitresse, wie ich höre, ein fräu-
lein lizius, der er aber nach seiner beliebten manier nichts gibt, dagegen 
aber ihre protégés anstellt, und so heißt man sie den ludwigscanal, er ist so 
eben bey terracina ausgeraubt worden, will aber, daß dieses ein geheimnis 
bleibe, er ist in seinem lande unpopulärer als je, und Aller hoffnungen rich-
ten sich, wie das schon geht, auf den kronprinzen. 
 Bayern repraesentirt noch immer nicht den blühenden, wahrhaft fort-
schreitenden charakter deutschlands, und es hat mir wehe gethan, zu 
sehen, daß zwischen oesterreich und hier noch immer kein allzu großer 
unterschied herrscht. Auch die Äußerungen der Augsburger redacteure 
und ihre lebhaften unterscheidungen zwischen nord- und süddeutschland 
haben mich schmerzhaft berührt, ich hatte mir deutschlands einheit als 
näher vorgestellt, sollte die verwirklichung dieser lieblingsidee auch noch 
lange auf sich warten lassen? Bundestag und Preßzwang, ihr wäret daran 
schuld. 

[münchen] 28. mai 
gestern stöberte ich einen guten theil des vormittags in den hiesigen Buch-
handlungen herum, meine Absicht war auch, Prof. martius, der das große 
reisewerk über Brasilien geschrieben, zu besuchen,2 wenn ich kann, so will 
ich es heute thun, obwol ich aus einem einzigen Besuche eben keinen großen 
vortheil absehe. dann war ich bey Breul und machte einkäufe. um 3 uhr aß 
ich bey Arco. irène zeigte mir nach tische mit vielem Wohlgefallen ihre Ap-

1 richtig der badische diplomat franz Xaver Andlaw-Birseck. er war 1826–1839 geschäfts-
träger in Wien und seit 1838 ministerresident in münchen.

2 Johann Baptist v. spix und carl friedrich Philipp v. martius, reise in Brasilien. Auf Befehl 
sr. majestät maximilian Joseph i., königs von Baiern in den Jahren 1817 bis 1820 gemacht 
und beschrieben. 3 Bde. (münchen–leipzig 1823–1831).
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partements, services, silberzeug etc., es ist eine excellente frau, aber ganz 
Weltkind, nichts weiter. 
 dann stieg ich mit louis Arco und Arthur [Pallavicini] herum, sahen uns 
die magnifique niederlage der steigerwald’schen glasfabrik im Bazar an, 
die sich in folge des Zollvereines aus Böhmen herüber gezogen hat und nun 
ganz deutschland versorgt, wieder eine folge unseres versäumten Anschlus-
ses. louis kaufte dort eine Art von füllhorn, ließ es bey tambosi mit ge-
frorenem füllen und lief dann, kindisch wie er ist, in den straßen und im 
hofgarten herum, es damen und herren offeriren. im theater fanden wir 
wieder irène, und nachher schleppte Arco uns Beyde in ein abgesondertes 
Zimmer bey tambosi, wo wir auf recht bayerisch bey einem glase Bier saßen 
und dampften, mit uns die elégants von münchen und mitglieder des neu-
eingerichteten, ambulanten Jockey clubs (!!) ohne Pferde und Appartement, 
an dessen spitze der kronprinz steht und dessen einziger Zweck spatzier-
ritte in die umgebung sind. 
 heute Abend nach dem theater fahren wir ab, über tegernsee und 
kreuth nach innsbruck, und sind am 31. Abends zu hause. 

mailand 2. Juny 1842 vormittags
Am samstag den 28. ging ich gegen mittag zu irène, welche ich beym früh-
stücke fand, wir gingen dann später aus, shopping, flaniren, und ich verließ 
sie nur auf eine halbe stunde, um mit Arthur [Pallavicini] einen kurzen Ab-
schiedsbesuch bey Witgenstein zu machen, den wir in der Bibliothéque fan-
den, seine frau war unwohl. 
 irène Arco ist eine unendlich gutmüthige frau, die man bey näherer Be-
kanntschaft sehr lieb gewinnen könnte, heftig, und eifersüchtig auf ihren 
mann, dabey das freundlichste verhältniß zwischen ihnen. das gibt einem 
Junggesellen lust zum heirathen, wenn man solche 12 Jahre alte ehen 
sieht. Wir waren einen Augenblick zu hause bey louis Arco, wo eben sehr 
heftig über einen vom kronprinzen angesagten club-ritt débattirt wurde. 
dabey amusirte mich sehr die französische lebhaftigkeit des grafen ta-
scher, dessen familie ich leider nicht kennen gelernt habe. 
 um 1/2 4 uhr ging ich mit Arthur die Appartements des neuen königspal-
lastes ansehen, die aber meiner erwartung lange nicht entsprachen, mei-
stens klein, eine armselige nachäffung wahrer Pracht, z.B. weiß lakirtes 
holz statt marmor, schlechter stuc, schlechte vergoldungen etc. nur der 
thronsaal war wirklich schön. dann ging Arthur nach hause, da er mit sei-
ner schwester zu einem diner im englischen garten geladen war, welches 
mehrere herrn gaben, und ich ging zu einem französischen restaurant, wo 
ich ziemlich gut aß, dann machte ich zu hause toilette, zahlte meine rech-
nung und schickte meine sachen alle zu Arthur. 
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 gegen 1/2 8 uhr ging ich ins theater, wo zum Besten der hamburger1 ca-
tharina cornaro von lachner gegeben wurde, es war sehr voll und der ganze 
hof zugegen. die musik war sehr schön, da es aber entsetzlich heiß war, und 
irène nicht kam, ging ich nach einer stunde wieder weg, im englischen Park 
spatzieren, um den herrlichen Abend zu genießen, und dann in den hofgar-
ten, wo ich louis Arco und Arthur traf. um 9 uhr gingen wir nach hause 
zu irène, ich machte meine reisetoilette bey Arthur, und dann soupirten 
wir beyde, tranken unsern thee und fuhren um 1/4 12 unter großem ge-
heul irène’s ab, mir selbst war wirklich leid weg gehen zu müssen, ich hatte 
die Arco’s in der kurzen Zeit erstaunlich lieb gewonnen, und sie haben mich 
wirklich wie einen nahen verwandten aufgenommen. 
 die nacht war schön, aber kalt. morgens früh waren wir in tegernsee 
und gegen 7 uhr in kreuth, das ich seit 1830 nicht gesehen hatte. Aber wie 
anders kam es mir vor als damals! meinen 17jährigen und noch dazu damals 
verliebten Augen war kreuth wie der inbegriff der elégance und des com-
forts erschienen, und gegenwärtig schien es mir das gerade gegentheil von 
Beyden! das ist doch eine traurige Bemerkung, wie viel rein subjectives in 
unseren Ansichten liegt! 
 nach einem kurzen frühstücke fuhren wir weiter durch das herrli-
che Achenthal längs des sees und dann bey einer brennenden hitze über 
schwatz nach innsbruck, wo wir gegen 5 ankamen und in der goldenen 
sonne abstiegen. dort aßen wir und stiegen dann ein wenig herum, ich fand 
die stadt seit 1831 nur sehr wenig verändert, wiewohl ein Bischen verschö-
nert, eine menge alter erinnerungen stiegen in mir auf, wieviel hat sich seit 
damals in und außer mir geändert! ich sah mehrere alte Bekannte, jedoch 
ohne sie anzureden, weil ich incognito bleiben wollte, da ich sonst der visiten 
kein ende gehabt hätte, so sah ich Preysing oder vielmehr eckhardt, mörl, 
carl lodron und meine ehemalige flamme elise lodron mit ihrer mutter 
vorbeygehen, da ich gerade unter dem thore des gasthofes stand, und wun-
derte mich selbst darüber, daß mir ihr Anblick auch nicht die mindeste Be-
wegung verursachte. vor 10 Jahren, wie war es da anders! 
 Wir hatten über den stelvio fahren wollen, doch rieth man es uns auf der 
Post in innsbruck ab wegen schnee und lavinen, so fuhren wir um 7 uhr ab, 
waren des morgens darauf in Brixen, aßen in Botzen, begegneten unterwe-
ges crivelli, der uns nachrichten aus mailand gab, waren Abends in trient 
und tags darauf zum frühstücke in desenzano, gegen mittag in Brescia, 
wo wir aßen und dann immer bey der scheußlichsten hitze, so daß wir auf 
jeder zweyten Post schmieren lassen mußten, weiter fuhren. um 1/2 10 uhr 
Abends waren wir in mailand. da hatte ich dann die unangenehme über-

1 für die opfer des großen hamburger stadtbrandes vom mai 1842.
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raschung, daß gabrielle, die selbst erst tages zuvor von genf angekommen 
war, mir noch keinen Bedienten gefunden hatte, ich mußte dann, sehr gegen 
meinen Willen, bey Arthur in der caserne übernachten. toilette zu machen, 
hatte ich keine lust mehr, und so versuchte ich bloß gabrielle noch zu se-
hen, die aber mit dem hofe im theater war, endlich traf ich sie gegen 11 
uhr, als sie nach hause kam, ich wäre gerne gleich nach dem ersten verun-
glückten versuche schlafen gegangen, aber es war unmöglich, da bey Arthur 
noch nichts gerichtet war. so viel wir uns auch zu erzählen hatten, so blieb 
ich doch nur eine halbe stunde bey gabrielle und ging dann schlafen. 
 gestern frühe 11 uhr ging ich vor Allem zu Wengersky, da ich einen Brief 
erzherzog carl’s an seinen sohn zu übergeben hatte, er führte mich gleich 
zu erzherzog carl ferdinand, den ich ziemlich lange sprach. 
 gegen 1/2 2 ging ich zu spaur, er empfing mich sehr gut, und ich mußte 
ihm über das, was ich in Wien hinsichtlich meiner reiseprojekte gethan und 
erwirkt hatte, Bericht erstatten. dieser schien auf ihn den eindruck zu ma-
chen, als ob die sache noch ziemlich auf die lange Bank geschoben werden 
dürfte, ich bath ihn dann sehr dringend, mich dem gubernium zuzutheilen, 
um mich aus den unangenehmen dienstverhältnissen bey der delegation 
zu reißen, doch wollte er nichts davon hören, meinte, das ginge bey meiner 
ämtlichen Bestimmung nicht an, und der delegat sey mir durchaus nicht ab-
geneigt, und wenn ich wahren eifer zeigte, so würde mir dieses nirgends so 
zum vortheile gereichen, als eben dort, mais le moyen eifer zu zeigen, wenn 
man so gar keinen in sich fühlt! kurz dieser Besuch scheiterte zu meinem 
großen, sehr großen verdrusse. 
 der rest des tages verging ganz wie ein gewöhnlicher langweiliger mai-
länder tag: bey cova, auf dem corso, und den Abend zum theile bey gabri-
elle, zum theil in der scala. 
 mir war gleich bey meiner Ankunft gestern den ganzen tag und wohl 
auch noch heute so trübselig zu muthe, wie mir seit lange nicht gewesen, 
so wie mir sonst in jüngeren Jahren zu muthe zu seyn pflegte, wenn ich von 
angenehmen reisen zurück kehrte, darüber glaubte ich nun hinaus zu seyn, 
aber das unangenehme, unausstehliche meiner spießbürgerlichen existenz, 
meiner mir so unaussprechlich verhaßten Beschäftigungen, meine einförmi-
gen uninteressanten umgebungen, Alles dieses und noch hundert andere 
dinge stürmte auf mich ein und drückte mich zu Boden. in meiner mut-
losigkeit erschien und erscheint mir die Aussicht auf eine Änderung, und 
zumal auf die Ausführung meines lieblingsprojektes, ferner und ungewisser 
als jemals, und hier in mailand, fern von dem politischen conteur unserer 
staatsmaschine, kam ich mir so ganz verlassen und vergessen vor. das wird 
wohl auch besser werden, und mein froher muth wird wieder kommen. denn 
ich bin entschlossen, mich dergleichen despondencies nicht wieder hinzuge-
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ben, sie entmannen und verkrüppeln nur unsere thatkraft, und ein mann 
ist zum handeln, nicht zum Brüten und träumen da. 
 ich kann es aber gar nicht sagen, wie hart es mir fällt, wieder in mein 
voriges dienstverhältniß bey der delegation treten zu müssen, nebst der 
mir mehrhaft peinlichen miserabilitaet und unwichtigkeit der dortigen ge-
schäfte ist mir der delegat und Alles übrige, sogar mit einschluß der vier 
Wände, im höchsten grade zuwider, und so war es mir unangenehmer als 
ich es ausdrücken kann, daß spaur vor lauter Pedanterie mir meine Bitte 
abschlug. 
 eine menge anderer kleiner désagréments kömmt noch hinzu, unter 
andern die entsetzliche unbeholfenheit meines Bedienten, den ich vor der 
hand aufnehmen mußte, denn meinen ignatz ließ ich in Wien, wo er bey 
fürst montléart einen dienst fand, kurz diese ersten tage sind unangenehm 
genug, und zudem geht gabrielle schon morgen mit dem hofe nach monza, 
und somit verliere ich auch sie, die einzige gegen die ich mich ganz frey aus-
sprechen kann, für mich ein großer verlust. sie ist jetzt auf einmahl sehr en 
faveur und weiß nicht genug von turin, der Pracht der dortigen feste und 
des hofes und von ihrer schweizerreise zu erzählen, wenn ich die schweiz 
und genf nennen höre, wandelt mich ein unendliches heimweh an, sie hat 
sehr schöne cadeaux vom könige, dem jungen ehepaar und der viceköni-
ginn bekommen und scheint sehr zufrieden.1 
 tendler hat von campe seit dem hamburger Brande keine nachrichten, 
ich weiß also noch immer nichts über das schicksal meines manuscriptes, 
doch wird er ihm morgen schreiben, und so hoffe ich, in 3–4 Wochen läng-
stens darüber im klaren zu seyn. campe’s capricieuse ungenauigkeit bringt 
mich in verzweiflung, es sind nun 6 monathe, daß meine schrift abgegangen 
ist, und mit jedem momente verliert sie an ihrem vorzüglichsten interesse, 
dem interesse des Augenblickes. 
 die taglioni ist hier und tanzt, schön wie immer, aber der enthusiasmus 
ist lange nicht mehr, wie er vor einem Jahre gewesen, und das haus ziem-
lich leer. 

[mailand] 11. Juni 
endlich bin ich nun ganz wieder in ordnung, was aber ziemlich lange 
währte, da ich erstens ohne Bedienten war, und zudem meine sachen theils 
durch die Post, theils durch die schnellfuhr hieher geschickt und nur den 
kleinsten theil dieser mit mir genommen hatte. mein langweiliges Bureau-

1 Andrians schwester war anlässlich der hochzeit von erzherzogin Adelheid und kronprinz 
vittorio emanuele v. sardinien-Piemont in turin gewesen und hatte anschließend eine 
reise durch die schweiz unternommen.
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leben habe ich denn auch wieder angefangen, was mich dabey einigermaßen 
tröstet, ist der große, kühle, ziemlich comfortable saal, welcher mir ange-
wiesen ist, und dann die bequemere stundeneinteilung, die ich mir gemacht 
habe, ich gehe nämlich jetzt früher als sonst dahin, mein spätes erschei-
nen war bisher der hauptgrief des delegaten gegen mich, und komme dann 
zwischen 2 und 3 uhr wieder nach hause, wo ich bis zur essenszeit bleibe. 
damit ist uns Beyden gedient, und ich gewinne an Zeit zu meiner eigenen 
freyen Beschäftigung. 
 Wegen meiner Amerikanischen reise habe ich von hier aus nichts weiter 
unternommen, vorerst läßt sich nichts Anderes thun, oder eigentlich bleibt 
überhaupt nichts Anderes mehr ins reine zu bringen, als der geldpunkt. 
um die geldsumme, die ich aus eigenem beysteuern oder von gabrielle vor-
gestreckt erhalten könnte, disponibel zu machen, muß ich wegen des ver-
kaufes meines Antheiles an Papariano unterhandeln, d.h. erst einen käufer 
suchen und mir Propositionen machen lassen, obwol ich deßwegen schon in 
Wien durch die delmestry, durch senigaglia und michael strassoldo vor-
gearbeitet habe, so will ich doch diese tage noch andere direktere schritte 
thun. einen Zuschuß vom hofe zu erhalten, darauf kann nur sehr behutsam 
und bey gelegenheit hingewirkt werden, auch habe ich deßwegen flore die 
nöthigen instruktionen gegeben, welche dabey den rath und Beystand der 
gräfin khevenhüller genießt, die, ob zwar gerade keine madame de staël, 
wenigstens viel terrainkenntniß, Aufrichtigkeit und eine sehr bedeutende 
stellung bey hofe hat und sich für flore und mich sehr warm interessirt, 
und daher auch par ricochet für mein Projekt, wie sie mir es bereits bewiesen 
hat, ich werde meinerseits, wenn ich die verhältnisse für günstig halte, mit 
erzherzog stephan darüber reden, der um die mitte July hieher kömmt, um 
sechs Wochen hier zuzubringen und sich in die italienischen geschäfte ein-
zuweihen. ich bin noch immer ungewiß, ob ich mit dem vicekönig einmahl 
darüber sprechen soll, bey seinen bureaukratisch beschränkten Ansichten 
fürchte ich einerseits, daß mir dieses in seiner meinung schaden dürfte, was 
besonders in dem allerdings noch möglichen falle, daß aus meiner reise 
nichts würde, unangenehm wäre, auf der anderen seite aber könnte ihn, 
wenn ich auf einmahl und ohne ihn früher praeparirt zu haben, mit meinem 
urlaubs-gesuche angestochen käme, dieses noch mehr gegen mich aufbrin-
gen. 
 daß ich übrigens diesen urlaub nicht eher ansuche, bis nicht Alles im rei-
nen, d.h. die geldmittel bey der hand sind, versteht sich von selbst. 
 übrigens glaube ich, daß jene gewünschte unterstützung von seiten des 
hofes, ja vielleicht sogar auch eine von seiten der regierung sich am ehesten 
und leichtesten noch im letzten momente wird erreichen lassen, nähmlich 
wenn ich schon ganz entschlossen, gerüstet und fertig zu meiner reise da-
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stehe, auf jeden fall leichter als jetzt, da die sache noch nicht ganz reif ist 
und es vielleicht noch weniger scheint. doch aber kann ich mich auf diese 
ungewisse hoffnung nicht verlassen, sondern muß, unabhängig von einer 
solchen, allenfalls im letzten Augenblicke zu gewärtigenden, Beysteuer das 
nöthige reisegeld von 16–20.000 fl. cm zusammen kriegen, und das ist eben 
die schwierigkeit. 
 Wegen der von cotta zu erwartenden Zuschüsse muß ich mich nun an die-
sen selber wenden, doch will ich dieses früher nicht thun, als ich nicht unse-
rer Abrede gemäß kolb in Augsburg einen Aufsatz (über dessen gegenstand 
ich selbst noch nicht im reinen bin) werde eingesendet haben, und dazu will 
ich wieder kolb’s rückkehr aus den Bädern abwarten, welche wohl nicht vor 
Anfang August erfolgen wird. ohnehin dürfte die Angelegenheit mit cotta, 
die wohl größtentheils durch kolb gehen wird, bald beendiget seyn, da wir 
über die hauptsachen bereits im reinen sind. 
 so stehen meine Actien, ziemlich viel hoffnung, aber auch viel grund zu 
Befürchtungen, soviel aber weiß ich wenigstens, daß sich für den Augenblick 
in Wien durchaus nicht mehr hätte machen lassen. geldunterstützungen 
von seite der regierung zu begehren, hätte mir, da man meine Anträge zwar 
beyfällig und aufmunternd, aber doch sonst ziemlich gleichmüthig aufnahm, 
eher geschadet und auf keinen fall zu einem resultate geführt, das kann, 
wie gesagt, nur im letzten momente und wenn die sache inzwischen mit der 
gehörigen österreichischen Bedächtigkeit und langsamkeit erwogen worden 
seyn wird, und auch dann nur vielleicht geschehen, eine unterstützung von 
hofe läßt sich in meiner lage leichter durch Andere, als selbst begehren, 
und die erzherzoge Johann und stephan, auf die ich beynahe ausschließ-
lich rechnete, waren auf lange Zeit verreist. Alles Andere aber als geldun-
terstützungen hat man mir versprochen, und wird man mir, daran zweifle 
ich nicht, gewähren. dagegen hat mir meine reise das gute gewährt, daß 
sie mein Projekt zur kenntniß unserer obersten lenker gebracht hat, woran 
sie sich daher eventualiter erinnern und darüber nach der maxime: nonum 
prematur in annum, brüten können, daß ich mich jenen herrn, und zwar 
wie ich hoffe, von einer vortheilhaften seite, bekannt machte, daß ich weiß, 
daß mein Antrag mit Anerkennung und dank aufgenommen, mir höchst 
wahrscheinlich in der Zukunft vortheil und ehre bringen und nach kräften 
unterstützt werden wird (früher fürchtete ich mich hauptsächlich vor einer 
bureaukratisch wegwerfenden mißbilligung, wie ich sie Anfangs bey har-
tig fand). mit diesen resultaten nun bin ich zufrieden und halte die Wiener 
reise für keine verlorene. 
 die taglioni tanzt noch immer. letzthin war die Prinzessinn Wasa hier, 
uechtritz, mutter und tochter, haben sie recht kindisch und zum großen 
Aerger galen’s bereits in Bologna verlassen, so daß sie ohne alle damen hier 
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war, ich sah galen ein paar mahl, die Prinzessinn aber unwohlseyns halber 
nicht. 
 meraviglia hat vorgestern der schlag getroffen, der sich vergangene 
nacht wiederholte, man erwartet stündlich seinen tod, vor einem Jahr seine 
frau, jetzt er, das ist doch schrecklich. erzherzog carl ferdinand geht mor-
gen nach Petersburg ab, um der silbernen hochzeit des kaiserpaares beyzu-
wohnen. 
 ich habe in diesen letzten tagen mehrere Bekannte aus florenz hier 
getroffen, die ich dann über die dortigen cancans ausfragte, so die Paldi, 
orsini, schwaikheim etc. florenz scheint hintendrein ziemlich langwei-
lig geworden zu seyn, und geträtsch ohne ende, der Prinzessinn Wasas 
Amours mit Jerôme montfort, das Zetergeschrey ihres weisen gatten, der 
Jerômes vater zu hülfe rief, die entlassung des jungen herrn aus würtem-
bergischen diensten, hélène Würtemberg’s lächerliche geschichten und 
die plötzliche sehr willkommene Abreise ihres mannes unwohlseyns hal-
ber, charles Poniatowsky’s (den ich en passant in Wien sah) intrigues mit 
henriette uechtritz, die ich jedoch kaum glauben kann, und mit der mutter 
und tochter lobanoff, welche letztere nun seit seiner Abreise zum großen 
neide ihrer mutter in seinem Bette neben der fürstinn liegt, eine menge 
solch dummes Zeug, mir theils neu, theils schon bekannt, mußte ich mir da 
erzählen lassen. clotilde, deren onkel schon seit lange mit lapouchins weg 
ist, hat sich ein Privatquartier genommen und scheint ganz für eine kleine 
coterie bestehend aus schwaikheims, diviéres, Allegri, lady holland, ca-
rega, etc. und wie natürlich Brockhausen zu leben, doch sagt man mir, sie 
scheine sich nicht gar viel aus ihm zu machen, während er hingegen rasend 
verliebt thue. dagegen scheint die florentiner Welt lui avoir jeté la pierre, 
was zu meiner Zeit bey Weitem nicht der fall war, ich kann es schwer be-
greifen, daß sie, die so gutherzig und freundlich gegen Jedermann, dabey so 
ganz inoffensive und so gar nicht boshaft ist, doch überall das unglück hat, 
von der Welt ungünstig, ja feindselig beurtheilt zu werden. diese verzeiht 
nichts schwerer als koketterie, und Alle die sich einbildeten, bey einer sol-
chen frau leicht zu réussiren, werden ihre feinde, so wie sie sich disappoin-
tirt sehen. 
 man sieht aus Allem dem, daß ich trotz ihrer untreue gar kein fiel gegen 
sie habe, sondern wie schnell dieser rausch verflog, es war ein bloßer kopf-
rausch wie von champagner – warum aber schreibt sie mir nicht mehr? das 
that sie doch sonst immer, als ihr verhältniß zu Brockhausen noch in voller, 
ungeknickter Blüthe stand. 
 natalie Palffy soll nun doch hieher kommen, das wäre mir ganz recht, 
so hätte ich eine Beschäftigung. clotilde geht nun bald nach neapel, wo 
Brockhausen endlich gesandter geworden ist, und wird bis zum kommen-
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den frühlinge in italien bleiben. Zwey scandaleuse geschichten machen ge-
genwärtig den haupt-gossip in italien aus: die entführung der miss Jones, 
schwester lord ranelagh’s, der gräfin rechberg, und der ältern miss Jones, 
die mit gabrielle von venedig her sehr liirt ist, durch einen römischen vet-
turino, den sie nun auch geheirathet hat, und die Arrêtierung einer preußi-
schen Baroninn, die in den römischen kirchen marmorstückchen abbrach, 
en amateur, und ohne des Prinzen friedrich verwendung wohl auf die ga-
leeren gekommen wäre. 
 corvaja soll sich in Paris aus verzweiflung über die schlechte Aufnahme 
seiner Weltverbesserungspläne ertränkt haben, wenigstens ist er seit an-
derthalb monathen spurlos verschwunden.1 

[mailand] 26. Juni
es ist unglaublich, wie einförmig und langweilig wenigstens in der gegen-
wärtigen saison einem hier die tage verfließen,– das einzige gute, was mai-
land jetzt an sich hat, ist, daß es trotz alles ennuy’s durchaus nichts klein-
städtisches hat, sondern immer eine große stadt ist und scheint, dieses aber 
abgesehen, weiß man wirklich nicht, was man mit seiner Zeit anfangen soll, 
wenn man nämlich das Zuhause bleiben oder seine Berufs- und sonstigen 
geschäfte einmahl satt hat. Was mich besonders unangenehm afficirt, ist 
der gänzliche mangel an umgang mit menschen, wo es nur halbwegs der 
mühe lohnte, den mund zu öffnen. die deutsche, oder militairische cotterie, 
hier sind diese beyden Ausdrücke synonym, in die ich nothgedrungen hinein 
gerathen bin, ist ein jämmerliches ewiges Auf- und Abzählen der ranglisten, 
Agentennachrichten, von Avancements, Anekdoten aus den türkenkriegen 
und dergleichen angenehmer conversationsgegenstände, die hiesige, mai-
länder Welt aber steht noch um viele stufen niedriger und für einen deut-
schen so gut wie unzugänglich, übrigens sind mir die herren, die sie con-
stituiren, auch meistens persönlich unangenehm, fremde gibt es nicht, die 
wenigen menschen, die sich hier mit der litteratur beschäftigen, sind fast 
durchgehend ganz ungenießbar, und zudem verträgt sich meine ganze stel-
lung nicht mit einem näheren umgange mit ihnen, und so bin ich denn ver-
urtheilt, mich in single blessedness zu langweilen. 
 ich vergrabe mich jetzt in reisewerke und landkarten, welche America 
betreffen, und habe in dieser letzten Zeit wieder mehrere Briefe in Bezug auf 
meine reise geschrieben. gestern sprach ich lange darüber mit salm, der 

1 der utopische sozialreformer guiseppe nicola corvaia (corvaja), der 1841 von mailand 
nach Paris übersiedelt war, war nicht gestorben, sondern nach marseilles gezogen. siehe 
auch Eintrag v. 31.8.1841 und zu seinem Leben den Artikel in Dizionario Biografico degli 
italiani. Bd. 29 (rom 1983) 811–817.
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eben von triest gekommen ist und eine mir ziemlich unbedeutende mündli-
che mitteilung öttl’s in dieser Beziehung brachte. 
 sonst wenig Besonderes, meraviglia ist wie durch ein Wunder gerettet, 
nachdem man durch 14 tage jede minute seinen tod erwartet hatte, ist er 
nun auf dem Wege einer raschen entschiedenen Besserung, doch wird er 
wohl gelähmt bleiben. der hof ist in monza und kömmt wöchentlich am 
mittwoch und donnerstag herein, wo ich dann gabrielle sehe. 
 letzthin war fanny skrbensky mit ihrem manne ein paar tage hier auf 
ihrer durchreise nach genua, wo sie die seebäder zu brauchen denkt. gabri-
elle und ich machten ihr so gut wir konnten die honneurs, am tage ihrer 
Abreise chaperonnirte ich sie noch bey einer militairischen funktion in den 
giardini herum: nämlich eine fahnenweihe des grenadierbataillons Pergen, 
wobey die viceköniginn als fahnenmutter fungirte, das ganze war recht 
hübsch. 
 vorgestern nachmittags fuhr ich mit neipperg und noch einigen wegen 
der fiera di s. giovanni nach monza und denke Zeit meines lebens daran, 
die confusion, der lärmen und tumult waren grenzenlos, von 7 bis 11 uhr 
standen wir fast unaufhörlich, wie häringe gepreßt, gedrückt und gestoßen, 
theils an der kasse, theils vor dem eingang des Bahnhofes, und ich war froh, 
als ich endlich mit geraden gliedern aus dem omnibus ausstieg. 
 hier erzählt man sich geschichten von der nahen Auflösung louis 
Philippe’s, andere behaupten wieder, es sey speculation der seidenkäu-
fer, um die Preise zu drücken, was sie auch wirklich erreicht haben. felix 
schwarzenberg ist nach Wien berufen worden und dürfte wahrscheinlich 
nach Berlin kommen, da trautmansdorf mit dem jetzigen könige nicht mehr 
zum Besten stehen soll.1 carl schwarzenberg begleitete erzherzog carl fer-
dinand nach rußland,2 zu Wengersky’s großem verdruße. ein mörderisches 
duell, welches am 15. dieses monats zwischen eduard clam und einem mr. 
Westbrook wegen eines streits, den sie beym letzten Wiener Wettrennen ge-
habt hatten, an der sächsischen grenze hätte stattfinden sollen, und wovon 
die sperlinge auf den dächern sprachen, ist glücklich beygelegt worden. 
 graf chotek, dessen reibungen mit den böhmischen ständen und vor-
nehmlich seine scandalöse geschichte mit einem französischen obersten, 
welchem er eine eisenbahnconcession, wie dieser in einem sehr starken 
Pamphlet behauptet, zu wucherischen Bedingungen abnöthigte, ihm eine 
éclatante ungnade zugezogen haben, hat einen langen urlaub erhalten, und 

1 dieses revirement fand nicht statt, graf Josef trauttmansdorff blieb bis 1849 gesandter 
in Berlin, fürst felix schwarzenberg bis 1844 in turin.

2 Anlässlich der feierlichkeiten zur silbernen hochzeit des Zarenpaars.
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dürfte doch wohl nach florenz als gesandter kommen,1 ob er da an seinem 
Platze ist, ist eine andere frage.

[mailand] 10. Juli
nicht viel Besonderes seit 14 tagen. meraviglia wird nächstens ganz herge-
stellt seyn, dagegen starb vorige Woche Paul d’Adda nach einer 48stündigen 
krankheit an einem nervenschlage. 3 tage vorher hatte ich im theater mit 
ihm gesprochen. die viceköniginn ist in einem jammervollen Zustande, und 
was dabey komisch genug ist, der erzherzog selbst ist untröstlich, il ne se 
doutait jamais de rien, der gute herr, ich aß am tage vor seinem tode, da 
er schon in der Auflösung war, bey hofe und sah wie alle Welt den schmerz 
der erzherzoginn. die Wittwe caroline d’Adda, gegen die er sich so unschön 
benahm, ist nun hier angekommen. 
 vorgestern war die große vielbesprochene sonnenfinsterniß, für mailand 
total, ich betrachtete sie von einem thurme in der kaserne del castello, um 
5 uhr 15 minuten früh fing sie an und dauerte bis 7 uhr 17 minuten. 2 1/2 
minuten lang war sie total, so daß die sonne ganz verdeckt war und man um 
die mondscheibe nur einen ring zitternden, gleichsam elektrischen lichtes 
sah, es war der großartigste Anblick, dessen ich mich erinnere, ein grünlich-
graues licht, welches ganz mailand unter mir, die landschaft weit umher, 
den dom etc. beleuchtete, doch hätte man zur noth lesen können. 
 es wird hier immer langweiliger und stiller, Alles geht weg, beynahe 
meine ganze tischgesellschaft von cova in die verschiedenen lager, theils 
nach Aviano und Pordenone, theils nach somma, spaur’s sind heute nach 
venedig zur entbindung clementinens,2 Berchtold etc. Alles ist oder geht 
weg. 
 letzthin wurde die vielbesprochene kassette lord hertfords, welche er im 
testamente charlotte Zichy vermachte, feyerlich geöffnet, und statt des er-
warteten geldes fanden sich darin: 5 dutzend cartons, eine menge scanda-
löse miniaturen, und eine Abhandlung sur les différentes maniéres de baiser 
une femme, die geschichte ist originell, so leid es mir um die arme charlotte 
thut. 
 ich habe mich jetzt trotz aller Abneigung daran machen müssen, mein 
manuscript vom vorigen Jahre wieder durchzugehen, denn da campe noch 
immer nicht antwortet, und ich daher nicht weiß, ob es noch existirt, so 
schrieb ich ihm zwar neulich einen peremtorischen [sic] Brief und drang auf 
eine Antwort, um aber keine Zeit zu verlieren, lasse ich es inzwischen durch 

1 Auch dieses gerücht bewahrheitete sich nicht, graf karl chotek blieb – allerdings nur bis 
1843 – oberstburggraf von Böhmen.

2 Gräfin Clementine Spaur war seit 25.11.1840 mit Graf Alvise Mocenigo verheiratet.
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einen verläßlichen menschen, (tendler’s gehülfen) abschreiben, denn ich 
selbst thäte es um keinen Preis in der Welt wieder, und muß es daher von 
neuem durchgehen und revidiren, ich kann es gar nicht sagen, wie zuwider 
es mir ist, auf diese alte Arbeit abermals zurückkommen zu müssen. Auch 
geschieht es bloß flüchtig und materiell. indessen habe ich, da ich nunmehr 
kaum voraussetzen kann, daß campe es verlegen wolle, an andere verleger 
schreiben lassen und dieser tage von hoff in mannheim eine ablehnende 
Antwort erhalten, indem er durch andere unternehmungen bereits vollkom-
men in Anspruch genommen sey. 
 hinsichtlich meiner reise nichts neues, als daß ich studire und in alle 
ecken der Welt Briefe schreibe, ich warte nun auf erzherzog stephan und 
Antworten auf jene Briefe. 

[mailand] 24. Juli
Was soll man schreiben, wenn nichts geschieht? unter solchen umständen 
ist ein tagebuch zu führen eine wahre Pein. Alles, was ich sagen kann, ist, 
daß ich noch immer auf den erzherzog stephan warte, der diese tage kom-
men soll, indessen reist er in dem ganzen königreiche herum und wird von 
den offiziellen Zeitungen gelobhudelt, ich hatte gewünscht, ihm hier zugege-
ben zu werden, jedoch wird er niemand zugetheilt erhalten mit Ausnahme 
eines gubernialrathes, crippa, für die Administrationsgeschäfte. so werde 
ich mir also einmahl geradezu einen Anlauf nehmen müssen und ihm von 
meinen amerikanischen Projekten sprechen, denn für den Augenblick wüßte 
ich nur diesen einen Weg, um von hofe eine geld-unterstützung zu erwir-
ken, wir wollen sehen, ob mir dieses etwas hilft, weit besser wäre es freylich 
gewesen, wäre ich ihm beygegeben worden, wo ich dann muße und gelegen-
heit gehabt hätte, übrigens hoffe ich auch so das Beste. 
 mittlerweile bekomme ich nach und nach Briefe und Antworten, viel 
schöne Worte, das einzige reelle dabey ist, daß es mit dem beabsichtigten 
verkaufe von Papariano vorwärts zu gehen scheint, dieser aber ist eine con-
ditio sine qua non meiner reise. 
 ich révidire jetzt à mon corps défendent mein vorjähriges manuscript so 
wie dessen Abschrift, wie sie mir nach und nach aus der hand des copisten 
zukömmt, ein peinliches handwerk, doppelt so weil das manuscript so kon-
fus ist, daß ich nun selbst kaum mehr daraus klug werde, und ich nebst-
dem fürchte, daß mehrere noten, besonders Zahlen, die ich damals beyfügte, 
nun nicht mehr aufzufinden seyn dürften, und endlich weil man nach einem 
Jahre sein eigenes Werk mit ganz anderen Augen ansieht, und drob werde 
ich oft ganz mißmuthig und ärgerlich, deßwegen: nonum prematur in an-
num, es zu ändern und umzuarbeiten aber, dazu fehlt es mir an lust und 
thätigkeit. 
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 überhaupt erschrecke ich selbst über meine gegenwärtige unproducti-
vitaet, nicht für das lesen und studiren, welches ich im gegentheile jetzt 
fast mehr als sonst treibe, wohl aber fürs schreiben, selbstproduciren, fühle 
ich jetzt eine unüberwindliche Abneigung und unvermögenheit. ich soll nun 
bald an kolb, der Anfangs August nach Augsburg zurückkehrt, verabrede-
ter maßen einen Artikel einsenden, und zerbreche mir nun schon lange den 
kopf, was und über was ich schreiben soll. ich muß, sobald ich kann, ein 
paar tage aufs land, vielleicht kommt da der heilige geist über mich. das 
leben, das ich führe, ist aber auch zu einförmig und langweilig, gar keine 
Anregung für den geist, da muß er wohl einschlafen. 
 die schreckliche catastrophe des herzogs von orleans erfuhren wir hier 
am 17., welche unabsehbaren folgen!1 so wie die republikaner in frank-
reich jauchzen, so wachsen nun auch wieder die hoffnungen der hiesigen 
hasenfüße, übrigens hat es gerade in dieser letzten Zeit einige reibungen 
gegeben, so außer der großen Judenrevolution in mantua, worüber letzthin 
in der hiesigen Zeitung ein misérabler Artikel erschien, auch noch in monza 
durch eine Prügeley zwischen einem soldaten und einigen civilisten, und in 
Arsago bey gallarate etc. 
 von Zeit zu Zeit gibt man hier spectakel in der Arena, so gestern ein ganz 
besonders glänzendes, wobey die Arena mit Wasser eingelassen war, und 
es regatta, schwimmwetten, mats de cocagne, feuerwerk etc. gab. es wa-
ren über 30.000 Zuschauer. die taglioni bringt den sommer zwischen hier 
und monza zu, bey ihr ist als amant en titre ein fürst trubetzkoi, der ganz 
distinguirt ist, ein Bischen fanfaron jedoch, wie alle russen. es flog ein 
gänschen über den rhein – und kam als gänserich wieder heim. davon 
hatte ich in diesen tagen ein paar sehr amusante specimen, erstlich an siga 
Zichy, der hier lebt und soeben von constantinopel kommt, und von nichts 
zu erzählen weiß als von den Bordellen und Pfeifenröhren, und diese tage 
an Arthur Bathiany und forray, welche aus egypten zurückkehrend hier 
durchkamen. natalie Palfy ist, wie ich höre, in castellamare und läßt sich 
von Jerôme monfort den hof machen, Brockhausen ist in neapel, clotilde in 
lucca etc. große revirements in unserem diplomatischen corps sollen be-
vorstehen, felix schwarzenberg ist einstweilen hieher zurückgekehrt, Bom-
belles und lützow wollen durchaus andere Posten, reviczky, trautmansdorf 
und lebzeltern ziehen sich zurück, so wie auch fürst Paul.2 

1 der französische thronfolger ferdinand Philippe herzog v. orleans war am 13.7.1842 ge-
storben. er war, nachdem die Pferde durchgingen, aus einer kutsche abgesprungen.

2 ein größeres revirement blieb aus. graf Adam reviczky war bereits im April 1842 als 
gesandter in florenz abberufen worden und aus dem aktiven dienst ausgeschieden, fürst 
Paul esterházy verließ mit 31.10.1842 london, wo er seit 1815 als Botschafter tätig war. 
graf ludwig Bombelles blieb bis märz 1843 in Bern, graf ludwig lebzeltern bis 1844 in 
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 große und allgemeine unzufriedenheit hat hier ein soeben von Wien her-
abgelangter erlaß der regierung verursacht, welcher die Beschlüsse der am 
4. may dieses Jahres abgehaltenen versammlung der Aktionäre der vene-
dig-mailänder eisenbahn indirekte annulirt (und zwar aus dem grunde, 
weil die größere Zahl der Actionnaires, nähmlich sämmtliche Wiener, da-
bey nicht repraesentirt waren, welches aber ihre eigene schuld war) und die 
direktion der regierung und den Actionnaires gegenüber für alle weitere 
schritte verantwortlich macht. die Absicht der regierung geht offenbar da-
hin, die freylich schon sehr, nahmentlich durch ihre früheren Zwiespalte, 
welche übrigens jetzt größtentheils beseitiget schienen, discréditirte ge-
sellschaft aufzulösen und die Bahn auf staatskosten zu erbauen. nun ar-
gumentirt aber der gesunde volksverstand so, daß der staat die Bahn mit-
telst Auflage einer neuen steuer bauen, und dann die vortheile derselben 
beziehen und zugleich die steuer fortbestehen lassen wolle, was auch gar 
nicht unwahrscheinlich ist. doch ist das ganze Benehmen der regierung 
(und namentlich kübeck’s, wie ich höre) hierin weder offen noch konsequent 
gewesen, so zwar, daß der eigens zu jener versammlung hieher gesandte 
regierungscommissär hummelauer sich in Wien bitter beschwert und von 
allen weiteren verhandlungen zurückgezogen hat, indem er sich kompro-
mittirt findet. überhaupt folgt hier eine unpopuläre, ungeschickte maßregel 
der andern, das stämpel-, das neue Postgesetz,1 in seiner Abfassung und 
form ein unding und auch seiner Wesenheit nach für die lombardey eine 
große last, einige sehr unpassende Adelsverleihungen, jetzt die eisenbahn-
angelegenheit etc. kurz, wir können uns rühmen, auch nicht einen freund 
im lande zu haben. die Besten noch sind die, die uns nicht offenbare feinde 
sind, es ist die ultrareligiöse Parthey der sogenannten Biscottini, und auch 
diese betrachten uns als ein pis–aller und richten in der stille Augen und 
hoffnungen auf den könig zu turin. 

[mailand] 31. Juli
diese Woche war Professor mohl aus tübingen hier, verfasser eines Wer-
kes über die ministerverantwortlichkeit, das würtembergische staatsrecht 
etc.,2 einer der bekanntesten staatsrechtslehrer deutschlands, ich ließ mir 
von ihm viel über die neuesten politischen und litterärischen Zustände des 

neapel, graf rudolf lützow bis 1848 in rom und graf Josef trauttmansdorff bis 1849 in 
Berlin.

1 gemeint ist die mit 1.8.1842 in kraft getretene neue gebührenordnung für die Brief- und 
fahrpost, vgl. eintrag v. 12.4.1842.

2 robert v. mohl, das staatsrecht des königreiches Württemberg. 2 Bde. (tübingen 1829–
1831); ders., Die Verantwortlichkeit der Minister in Einherrschaften mit Volksvertretung 
rechtlich, politisch und geschichtlich entwickelt (tübingen 1837).
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deutschen vaterlandes erzählen und speciell über den fortgang deutscher 
Auswanderungs- und colonisationsvereine. nach meinen letzten Briefen 
aus Wien sind die friedrichsthal’schen kisten endlich ausgepackt und je-
doch noch in ziemlicher unordnung aufgestellt worden, es haben sich da-
bey erläuternde manuscripte gefunden, und so wird jetzt an deren ordnung 
gearbeitet, worauf sie wohl die regierung an sich kaufen wird. leider hat 
natterer seines vorgerückten Alters halber die idee aufgegeben, America 
wieder zu besuchen, doch nimmt er lebhaften Antheil an meinen Projekten 
und wünschte besonders, daß ich meine Aufmerksamkeit auf die amerika-
nischen ursprachen, von denen er schon über 90 gesammelt hat, wenden 
möchte. seine sammlungen will er mir bey meinem nächsten Aufenthalte in 
Wien mittheilen. 
 von campe noch keine Antwort, doch erwarte ich nächster tage eine ka-
tegorische zu bekommen. erzherzog stephan ist seit einigen tagen hier, zu-
getheilt wurde ihm bisher niemand, er besucht alle Ämter, wiewohl ziemlich 
flüchtig, gestern war er bey uns und also auch bey mir, jedoch war unsere 
unterredung zwar sehr freundlich, aber ganz kurz, und roulirte wie natür-
lich nur über officielle gegenstände. Aufwartungen nimmt er nicht an, doch 
aber hoffe ich: im laufe seines hiesigen verweilens gelegenheit zu finden, 
ihm von meinem vorhaben zu sprechen. 

[mailand] 11. August
heute nachmittags ist erzherzog stephan fort, er war die ganze Zeit seines 
hiesigen Aufenthaltes so sehr mit dem Besuchen öffentlicher Anstalten be-
schäftigt, daß nicht daran zu denken war, ihn ohne ein besonders gestelltes 
Begehren sprechen zu können, ich ließ ihn daher durch gabrielle bitten, mir 
eine stunde zu geben, was dann gestern in der frühe geschah. ich erzählte 
ihm also da von meinen reiseplänen, von den resultaten meiner letzten 
reise nach Wien und endlich von der nothwendigkeit, in der ich mich be-
fände, vom staate eine unterstützung von 6–8000 fl. anzusuchen. er ging 
mit großem eifer und interesse in die sache ein, versprach mir unaufgefor-
dert, an graf kolowrat, der in allen geldangelegenheiten die oberste Auto-
rität sey, davon zu schreiben, und bey seiner rückkehr nach Wien, mitte 
oktober, mit ihm darüber zu sprechen und mir dann dessen Antwort etc. 
schreiben zu lassen, er meinte, die sache würde gehen, und versprach mir 
seine hohe mitwirkung, wir sprachen ziemlich lange und ganz von der leber 
weg über diesen gegenstand, und er machte einen äußerst vortheilhaften 
eindruck auf mich, durch die ungezwungenheit seiner manieren und be-
sonders durch die richtigkeit, womit er gleich im Augenblicke meinen vor-
trag auffaßte. gestern Abend war er zum Abschiede in monza und erzählte 
da gabrielle unsere unterredung, und versprach ihr wiederholt und unauf-
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gefordert, die sache mit allem ernste zu betreiben. Was mir aber minder 
freude macht, ist, daß er davon auch dem vicekönig, wenigstens der erzher-
zoginn mutter und tochter sprach,1 von denen der vicekönig es daher gewiß 
erfährt, ich muß nun daran denken, wie ich diese scharte auswetzen soll, 
besonders da ich nun doch wieder an meinen langweiligen gubernialsekre-
tairsgesuche rütteln und daher nächster tage zu ihm gehen muß. 
 Après tout, même demnach ein großer schritt geschehen, und nun hoffe 
ich das Beste, eine unterstützung wie die erzherzog stephan’s, und diese 
ist mir bey seinem charakter gewiß, kann nicht ohne früchte bleiben. ein 
anderes incident, welches ebenfalls seine folgen haben kann, hat flore in 
diesen tagen hervorgerufen, sie hat nämlich den neapolitanischen gesand-
ten in Wien, ramirez, mit dessen frau sie sehr liirt ist, bewogen, sich zu 
verwenden, damit mir auf der neapolitanischen fregatte, die im november 
die neue kaiserinn von Brasilien dahin führen soll, ein Platz eingeräumt 
werde.2 da er selbst nach neapel gereist ist, so will er das ding dort versu-
chen. ohne zu wissen, ob ich es fürchten oder wünschen soll, lasse ich den 
erfolg oder nichterfolg dieser intrigue an mich kommen, und bin neugierig, 
wie sich das entwickeln wird. 
 Weder von campe noch sonst wem der vielen Buchhändler, an die mein 
hiesiger geschrieben, ist bis dato eine Antwort da, wie erklärt sich das? es 
beunruhigt und ärgert mich, übrigens geht es mit der copierung und correc-
tur immer vorwärts. mir ist aber gerade jetzt bey der kannibalischen hitze 
so bang und ängstlich hier zu muthe, und ich habe soviel und vielerley ge-
danken im kopfe, daß ich diese tage aufs land hinaus muß, sonst wird mir 
ganz jämmerlich, dort muß ich auch wegen cotta, kolb und des ihm verspro-
chenen Artikels das nähere überlegen. 
 die stadt mailand hat sich für den erzherzog stephan nicht sehr in foris 
gesetzt, und doch hat er allgemein einen vortrefflichen eindruck gemacht, 
doch war es hier bekannter als sonst wo, wie eifersüchtig der vicekönig auf 
sein Ansehen und seine Popularität ist, und daher blies der Wind von oben 
gegen alle besonderen ehrenbezeugungen. die einzigen öffentlichen spekta-
kel, denen er beywohnte, waren eine Produktion der hiesigen Pompiers, eine 
Art von fest und Preisverteilung in der neu errichteten schwimmschule, 
deren ziemlich mittelmäßiger discipulus auch ich bin, und endlich eine vor-
stellung des ludeo im teatro filodrammatico, welche sehr glänzend ausfiel. 

1 gemeint sind wohl erzherzogin elisabeth, die gattin des vizekönigs erzherzog rainer, 
und ihre tochter maria.

2 Prinzessin theresa, eine schwester von könig ferdinand ii. beider sizilien, heiratete am 
4.9.1843 kaiser Pedro ii. von Brasilien.
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[mailand] 21. August 
ich habe in der vergangenen Woche einen kurzen Ausflug nach como ge-
macht, und zwar über monza und die schöne Brianza mit einem der zahlrei-
chen und eleganten omnibus, die sich nun seit ein paar monathen, seit die 
regierung ihr monopol auf den fremdentransport aufgegeben hat, in der 
gegend hier allenthalben erhoben haben. Beynahe jede Woche entstehen 
hier solche neue Privateilwägen, die nun schon nach genua, como, der Bri-
anza, Bergamo, varese etc. fahren, ungerechnet die zahlreichen omnibus, 
die den dienst in der stadt versehen. 
 in como war Alles von mailändern, der beyden feyertage halber, ange-
füllt, auch erzherzog stephan war dort, und ich machte am 15. die fahrt 
auf dem see auf einem der neuen dampfboote, welches zum erdrücken voll 
war, mit ihm, wir sprachen beynahe fortwährend mit einander, doch ver-
mied ich es natürlich, auf unser gespräch von neulich zurückzukommen, als 
mir der ort nicht geeignet schien, und man den herren nie lästig fallen muß, 
übrigens schien er mir keinen großen sinn für naturschönheiten zu haben, 
sondern riß in einem fort Wiener Witze. überhaupt verlieren dergleichen 
erzherzogliche Wundermänner bey näherer Betrachtung, es ist viel einge-
lerntes und oberflächliches dabey, und zudem meistens auf eine trockene, 
uninteressante Administration’s-rechnungsmaschine beschränkt, so z.B. 
nahm er gar keine notiz davon, als ich ihm die villa d’este, wo die königinn 
caroline gehaust, zeigte, ich hätte mit allen ohren aufgehorcht. dagegen in-
teressiren, oder scheinen ihn wenigstens zu interessiren, alle siechen-, Blin-
den- und Waisenhäuser. Aprés tout ist er ein vortrefflicher liberal denkender 
Prinz, und das ist viel, sehr viel für oesterreichs Zukunft, wenn sie ihn nicht 
früher verderben durch lobhudeley. 
 Was auch gut ist, mindestens für uns, ist seine große sucht nach Popula-
rität, er verspricht links und rechts, fordert die leute sogar auf, um etwas zu 
bitten, und deßhalb würde ich auf die meinen Projekten gewordene so über-
aus günstige Aufnahme nicht so viel geben, wenn er nicht nebstdem noch 
für gabrielle eine überaus große freundschaft, mir scheint sogar ein klein 
wenig mehr, hätte. Als ich am selben tage von varenna, so weit war ich ge-
fahren, nach como zurückkam, fuhr ich faute de mieux in einem der elenden 
Aerarial-eilwägen nach mailand zurück, wo ich spät in der nacht ankam, 
mein hausthor verschlossen fand und daher nach langem klopfen und um-
hersuchen endlich zu meinem großen verdrusse und zum ersten mahle, seit 
ich hier bin, in einem gasthause übernachten mußte. 
 seitdem war ich beym vicekönig und habe mein gesuch um Anvance-
ment erneuert, da er mir seine unterstützung förmlich zugesagt hat, nous 
verrons ce qui en sera. indessen hat er selber dem delegaten, und dieser 
weiter, von meiner Amerikanerreise gesprochen, mir selbst sagte er nichts, 
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obwohl ich darauf gefaßt war. selbst davon anfangen wollte ich fürs erste 
noch nicht. 
 die oper hat angefangen, ziemlich gut, und hat mir ein paar recht ange-
nehme Bekannte zugeführt, demoiselle Berndis (hier Bendini) und schwe-
ster aus hamburg, die bisher in Wien am kärnthnerthore sang, recht hüb-
sche, gebildete und liebenswürdige mädchen, zu denen ich sehr häufig und 
gerne gehe, ich möchte mich für die Paar noch übrigen monathe meines 
hierseins gar zu gerne irgendwo verlieben, aber es geht noch immer nicht, 
das herz ist zu ledern geworden. 
 eine neue vielleicht nicht erfolglose verbindung habe ich diese tage 
hier angeknüpft mit einem der matadors des triester handels, herrn ha-
genauer, er versprach mir seine ganze thätige Beyhülfe, meinte aber, ich 
möchte jedenfalls vor meiner Abreise auf 8–10 tage nach triest kommen, 
wo ich wenigstens an faktischen materialien mehr einsammeln würde als 
irgendwo anders, er hält sehr viel auf die Wichtigkeit der mit America ein-
zugehenden handelsverbindungen und den großen vorschub, den die regie-
rung hierin durch Ausforschung jener länder und errichtung von consu-
laten gewähren könnte, obwohl er auch andererseits nicht minder auf den 
handel mit ostindien oder eigentlich mit egypten, wenn die ostindischen 
Produkte ihren alten handelsweg über suez werden gefunden haben, große 
stücke hält. vor der hand wird nun in london unterhandelt, die ostindische 
Post statt über marseille über triest gehen zu lassen. 
 man sagt seit einigen tagen, daß mittrowsky staats- und conferenzmini-
ster werden und taaffe sein nachfolger seyn dürfte,1 es wäre wohl Zeit, daß 
der alte esel einmahl abgeschafft würde, es ist eine schande und zugleich 
ein ruin für oesterreich, daß man solch einen Popanz solange in einer so 
hohen stellung duldete. 
 in Padua sind unter den studenten wieder politische umtriebe entdeckt 
und verhaftungen vorgenommen worden. 

[mailand] 26. August 
vor drey tagen kam mein Buchhändler Welsch (eigentlich tendler und 
schäfer2) ganz triumphirend zu mir, um mir einen so eben erhaltenen Brief 
von campe zu bringen. dieser schrieb, das manuscript sey nicht verbrannt, 
sogar schon zum größten theile gedruckt, ja er habe es schon für die verflos-

1 graf Anton friedrich mittrowsky starb wenige tage nach diesem eintrag am 1.9.1842, 
sein nachfolger als obersthofkanzler wurde graf karl inzaghi, graf ludwig taaffe blieb 
Präsident der obersten Justizstelle und der hofkommission für Justizgesetzsachen.

2 karl gustav Welsch leitete die mailänder filiale und war 1846–1853 teilhaber des Wiener 
verlags tendler & schäfer (vor 1838 und wieder seit 1846 tendler & co.).
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sene ostermesse vorbereitet gehabt, und dieses nur deßwegen nicht gethan, 
weil er auf seine Anfrage von Wien ungünstige nachrichten über die gerade 
herrschenden censurverhältnisse erhalten habe. nun aber werde es auf je-
den fall mit der michaelismesse, wo nicht schon früher, erscheinen. 
 somit wäre also alle meine unruhe und ungeduld umsonst gewesen so-
wie die mühe und der Widerwille, der mir die nochmalige revision dessel-
ben, welches nun beynahe völlig wieder abgeschrieben worden ist, gekostet 
hat, warum schrieb aber auch der närrische mensch nicht? er wollte wohl, 
wie Welsch meint, uns damit eine überraschung machen. nun ist aber Alles 
gut, da ich über das schicksal und endliche erscheinen der schrift beruhigt 
bin. ich hatte in dieser letzten Zeit Zweifel und unschlüssigkeit über ihren 
Werth, der mir jetzt nicht mehr so entschieden einleuchtete als vor einem 
Jahre in der hitze des niederschreibens, auch klugheitsrücksichten stiegen 
in mir auf, ob es nicht gerathener seyn dürfte, den druck zu unterlassen, 
besonders in hinsicht auf meine gegenwärtigen verhältnisse und Absichten, 
welche freylich die nämlichen wie im vergangenen Jahre waren. nun aber, 
da es sich entschieden hat, bin ich auf einmahl wieder beruhigt, und wie 
Wallenstein: 

es ist entschieden, nun ists gut, und schnell
geheilt ist meine Brust von allen Zweifelsqualen.1

ob der verfasser jemals bekannt wird, ohne mein Zuthun, ist überdieß noch 
sehr unwahrscheinlich, und wenn auch, in gottes nahmen, wer weiß, wozu 
das gut ist. 
 interessant waren in diesen tagen die verhandlungen in der französi-
schen kammer über das regentschaftsgesetz, welches endlich am 20. mit 
großer mehrheit angenommen wurde. obwohl unpraktisch, wie alles fran-
zösische geschwätz. larocheJaquelin, die wahre praktische illustration zu 
heine’s klassischem Bilde von den eselinnen saul’s und den eseln carls X.,2 
sprach selbst für einen legitimisten zu dumm. lamartine pro und contra zu-
gleich, voll poetischer floskeln, darunter aber zwey bedeutungsvolle points 
saillans: der eine, daß von 28 männlichen regentschaften, die die geschichte 
europas kenne, 23 mit königsmord geendet hätten, der andere, daß die 
kammern ihr recht, von fall zu fall den regenten zu ernennen, selbst in 

1 friedrich schiller, Wallensteins tod, 3. Aufzug, 10. Auftritt: es ist entschieden, nun ist’s 
gut – und schnell / Bin ich geheilt von allen Zukunftsqualen. / die Brust ist wieder frei, der 
geist ist hell: / nacht muss es sein, wo friedlands sterne strahlen.

2 Andrian spielt hier wohl auf sauls Auftrag, in der Wüste die eselinnen seines vaters zu 
suchen, an, und das darauf bezügliche sprichwort „du gehst eselinnen suchen und kommst 
zurück als könig.“
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dem aristokratischen england bey der berühmten discussion im Jahre 1788 
nicht aufgegeben haben. Aber was nützt der todte Buchstabe des gesetzes, 
wenn wie in frankreich die grundlage des nationalkharakters, der konsti-
tutionelle sinn, die legalität, mangelt?
 ich war vorgestern mit Pachta und Pergen in Bergamo zur fiera, ziemlich 
langweilig wie alle dergleichen späße. das theater übrigens vortrefflich: lu-
crezia Borgia mit der frezzolini, salvi, ferlotti etc. im Ballett tanzte meine 
ehemalige flamme Pirovano, nunmehr madame merante, ziemlich mittel-
mäßig. 
 Auffallend ist mir, daß öttl, welcher doch sonst so dienstfertig und bereit-
willig war, mir nun schon seit ein paar monathen nicht schreibt. oder sollte 
er vielleicht abwesend seyn? Auch von heinrich ritter so wie von Weikers-
heim aus Wien erwarte ich noch immer die Antworten auf Briefe, welche ich 
ihnen in Angelegenheiten meiner reise, der handelsverhältnisse zu jenen 
ländern etc. geschrieben habe. dagegen ist mir aus triest von einer andern 
seite her ein umfassender Bericht in dieser Beziehung angekündigt worden, 
welchem ich nun entgegensehe. ebenso habe ich auf die Andeutung Professor 
mohl’s hin an den würtembergischen landtagsabgeordneten von Werner in 
reutlingen, den hauptbeförderer des deutschen Auswanderungs- und kolo-
nisationswesens, geschrieben, und mich mit ihm in verbindung gesetzt. end-
lich habe ich in diesen tagen an Prokop lazanzky geschrieben und ihn neben 
mehreren anderen dingen auch darum gebethen, mir über das schicksal der 
bewußten vorstellung der triester Börsedeputation nachricht zu geben. 
 diese und mehrere andere Briefe habe ich in die Welt geschickt, einige da-
von sind bisher beantwortet worden, andere nicht, wieder andere, z.B. ran-
sonnet, an welchen ich auf einen mir von Wien aus gegebenen Wink schrieb, 
und der, wie man mir schon früher gesagt hatte, an der sache so wie an 
dem schicksale der friedrichsthal’schen Papiere großen Antheil zu nehmen 
schien, haben mich mit banalen Phrasen abgefertiget. das geht einmahl 
nicht anders. Auch ist dieses gegenwärtig nicht die hauptsache. diese ist: 
das geld zusammen zu kriegen und zu diesem ende erzherzog stephan’s 
versprochene vermittlung, auf die ich denn auch mit Zuversicht zähle. 
mittlerweilen muß ich nur suchen, über den stand und die Bedürfnisse des 
österreichischen handels nach jenen ländern im currenten zu bleiben, 
und wenn ich zu diesem ende einen correspondenten in Wien und einen in 
triest habe, so ist das Alles was ich brauche. diplomatische und ämtliche 
ereignisse in dieser Beziehung hoffe ich, wenn ja welche vorfallen sollten, 
durch lazanzky und auch sonst zu erfahren. indessen lese und studire ich, 
wie sich von selbst versteht, und verlege mich nebstbey auf das studium der 
geologie, als welche bey meiner reise einen vorzugsweise interessanten ge-
genstand abgeben dürfte. 
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 in gleicher Absicht hatte ich mich bald nach meiner Ankunft hier an den 
sehr unverdienter Weise berühmten geographen Adriano Balbi gewendet, 
fand ihn aber noch leerer und jämmerlicher als ich erwartet hatte. 

[mailand] 4. september
interessant ist die Wendung, welche in der letzten Zeit die öffentliche stim-
mung und die Publizistik deutschlands, besonders süddeutschlands, zu 
gunsten oesterreichs und unserer regierung nimmt, es ist ein unaufhörli-
ches kokettiren mit uns, ein allgemeiner Wunsch nach Annäherung, welche 
freylich von unserem wie von ihrem interesse gebothen zu werden scheint, 
und ein eben so allgemeines vielleicht auch geflissentlich übertriebenes lob 
der neuesten regierungsakte bey uns, übrigens muß man anerkennen, daß 
unsere regierung wirklich in der letzten Zeit und namentlich in finanzieller 
und industrieller Beziehung eine rege und aufgeklärte thätigkeit entwik-
kelt. von ihrer energischen übernahme und Beförderung unserer großen 
staatseisenbahnen (wovon freylich ihre tergiversationen und Plackereyen 
der mailand-venezianer Bahn eine Ausnahme bildet, die mir um so uner-
klärlicher ist, als sie offen darauf hinausgeht, die der gesellschaft ertheilte 
concession rückgängig zu machen und sie auf staatskosten zu bauen, wovon 
ich den nutzen so gar nicht einsehen kann) gar nicht zu sprechen, hat sie 
im verlaufe dieses Jahres mehrere maaßregeln von theils größerer theils 
geringerer Wichtigkeit getroffen, welche, wenn auch mitunter zum theile 
verfehlt, doch ihr Bewußtseyn beurkunden, daß die gegenwärtige stellung 
eine unhaltbare sey, aus der man um jeden Preis heraustreten müsse. vor-
nehmlich ist es die eröffnung von Absatzwegen, die Befreyung des verkehrs 
von unnützen fesseln und die vielleicht übertriebene Begünstigung des kre-
dits, die das hauptargument Baron kübeck’s bilden. so das neue Postgesetz, 
die Postconvention mit Bayern, womit der Anfang zur Abschaffung des fran-
kirungszwanges zwischen verschiedenen staaten gemacht wird, ein neues 
und sehr folgenreiches Prinzip, die Aufhebung der einfuhrszölle auf rohe 
Baumwolle, die freygebung des transportes von reisenden durch Privatun-
ternehmungen, die unterhandlungen mit england wegen übernahme der 
indischen Post, und noch viel andere, die erst in der vorbereitung begriffen 
sind. schon das rütteln an einem alten rumpelkasten ist verdienst, weil da 
wenigstens all die staubwolken und nachteulen zum vorschein kommen, 
die darinnen hausen. 
 die allgemeine Zeitung brachte jüngst eine reihe von vortrefflichen Ar-
tikeln, worin der nutzen eines Anschlusses oesterreichs an den Zollverein 
nachgewiesen wurde, wobey die freyhafeneigenschaft, ohnehin ein über-
bleibsel der handelsbarbarey vergangener generationen, triests, venedigs 
etc. aufgehoben und diese zu Absatzpunkten für das ganze Zollgebieth wer-
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den sollten. durch das Beyspiel marseille’s, welches im Jahre 1817 auf eige-
nes Bitten aufhörte, ein freyhafen zu seyn, wurde nachgewiesen, wie groß 
der vortheil für jene häfen selbst, des ganzen Zollgebiethes nicht zu geden-
ken, seyn würde. die einzigen schwierigkeiten hierbey, wurde gesagt, seyen 
zu finden: in der ungleichen consumtionsfähigkeit zwischen oesterreich 
und deutschland, daher ein maaßstab zur vertheilung der Zolleinkünfte 
fehlte, und diesem könne vorerst nur durch einstweilige Beybehaltung der 
Zolllinien abgeholfen werden, ich aber meine, es gäbe manch anderes und 
besseres mittel dagegen, in der großen runkelzuckerproduktion oester-
reichs zum schaden des Zollvereines, wofür er eine consumtionssteuer vor-
schlägt, endlich in österreichs tabaksmonopol, welches daher im falle eines 
Anschlusses, wie er vorschlägt, in sämmtlichen vereinsstaaten eingeführt 
werden müßte. 
 sonst gibt es wenig interessantes in den Blättern: in england sind die Ar-
beiteraufstände fürs erste beygelegt, in frankreich keifen die Journale noch 
immer ums regentschaftsgesetz. merkwürdig bleibt immerhin, daß 1788 in 
england, wie jetzt in Paris, die Anhänger der streng monarchischen Partey, 
damals Pitt, jetzt die legitimisten, für eine Wahl- und die konstitutionellen 
für eine erbliche regentschaft waren. ich halte die letztere für ein unding, 
um so mehr als ein allgemeines gesetz hierüber weder nothwendig ist, noch 
einen Bestand verspricht. indessen fängt der herzog von nemours an, von 
den regierungsblättern gelobhudelt zu werden, daß es einen ekelt.1 
 in stuttgart sitzt ein Zollcongress von regierungsräthen – o Bureaukra-
tie, du fluch und krebs unseres Jahrhunderts und namentlich deutsch-
lands! – aus rußland schreibt man die abenteuerlichsten geschichten von 
verschwörungen und Attentaten, und so spinnt sich der mürbe faden der 
Weltgeschichte fort. 

[mailand] 8. september
ich erstaune und betrübe mich oft über die dürre und leere, die sich nach 
und nach in meinem gemüthe festsetzt. so eben blätterte ich in meinen al-
ten Papieren und fand da manche herzensergießung aus früherer Zeit, wo 
ist jene poëtische, wiewohl trübschwärmerische lebensansicht hingekom-
men? ich fühle so gar keinen enthusiasmus, keine Poësie mehr in mir, und 
das betrübt mich, denn ich lechze nach einer solchen stimmung wie thau-
tropfen auf verdorrte lippen. nicht einmahl für die ideen, die mich nun 
fast ausschließlich beschäftigen, so großartig sie auch seyn mögen, fühle ich 

1 louis charles d’orleans herzog v. nemours war seit dem tod seines Bruders ferdinand 
Philippe herzog v. orleans am 13.7.1842 als nunmehr ältester lebender sohn von könig 
louis Philippe potentieller thronfolger.
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mehr eine Begeisterung, sondern höchstens eine tiefe ernste überzeugung. 
Politische, finanzielle reformen, so radikal und richtig sie auch seyen, er-
wecken nichts dergleichen in mir, ich bin dem Weltschauplatze und dem 
centrum aller, selbst der großartigsten thätigkeit näher getreten, und wie 
es geht, der nimbus, die Poësie ist verflogen, ich sehe nun ein, daß man mit 
eben dem spießbürgerlichen gleichmuthe millionen regieren kann, mit wel-
chem ein anderer seine erdäpfel gräbt. und das schmerzt mich, denn da-
mals war herz und gemüth reicher, obwohl vielleicht der kopf, wenigstens 
der praktische verstand ärmer. künstler und dichter mögen von diesem 
allgemeinen roste eine Ausnahme machen, vielleicht, aber leider fühle ich 
mich weder für den einen noch für den Anderen geboren. Wäre ich vor 60 
Jahren zu Welt gekommen, so hätten mich die großen ideen von 1789 begei-
stert, jetzt sind diese so bekannt und abgedroschen, sie sind wie die schönste 
musik auf die leyerkästen und drehorgeln gekommen, und da ist es denn 
auch hier mit der Begeisterung alle, kurz es ist aus, aber manchmal, freylich 
nicht oft, beschleicht mich die erinnerung an den ehemaligen reichthum 
meines gemüthes wie ein rachegespenst, und dann möchte ich dieser zu 
früh dahingeschiedenen schwester nachweinen. könnte ich nur einmahl 
noch irgendwo mich verlieben, um zum letzten mahle noch das Jubilaeum je-
ner empfindungen zu feyern, aber auch mit dieser empfänglichkeit, fürchte 
ich, ist es vorbey. darum hinaus, gebt mir ein Pferd. 

[mailand] 14. september
vorgestern erhielt ich einen Brief von kolb, er erinnerte mich an mein ver-
sprechen, mit cotta in der bewußten Angelegenheit rücksprache zu neh-
men, und bath mich dringend, dieses zu thun, indem sowohl er als cotta 
einen sehr hohen Werth auf meine reisemitteilungen legten und jede an-
nehmbare Bedingung einzugehen geneigt wären.1 der grund, warum ich so-
lange weder an den einen noch an den Andern schrieb, war erstlich, weil ich 
bis zum Antritte meiner reise noch Zeit genug dazu vor mir hatte, und dann, 
weil ich kolb einen Aufsatz für seine Zeitung, die Allgemeine, versprochen 
hatte, und ihm diesen gerne zugleich mit jenem Briefe geschickt hätte. ich 
bin aber gegenwärtig, und schon seit ein Paar monathen, so unproduktiv 
und gedankenarm, daß es mir rein unmöglich gewesen wäre, etwas vernünf-
tiges zu tage zu fördern. nebstdem bin ich auch noch nicht einmahl über 
den gegenstand desselben im reinen. Außerhalb eines centrums politischer 
Aktivität hier in mailand wohnend, kann ich ihm weder frische politische 
neuigkeiten, noch wohl gründliche, sach- und terrainkundige raisonne-
ments liefern, bevor noch diese ihm bereits ebensogut von anderwärts zu-

1 gustav kolb an Andrian, 24.8.1842 (k. 114, umschlag 663).
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kommen sollten. die positiven Wissenschaften waren bisher und sind noch 
immer zu wenig mein fach, um einen Artikel von solcher tendenz schreiben 
zu können. recensionen und litteraturberichte könnte ich von hier aus bloß 
über italienische litteratur schreiben, und die kenne ich zu wenig, nähmlich 
gerade genug um es nicht der mühe werth zu finden, weiter zu forschen. so 
dächte ich denn, schreibe ich an kolb geradezu über oesterreichs handels-
beziehungen zu America. das dürfte aus mancherley rücksicht das Beste 
seyn, jedoch warte ich hierzu einen von mir bestellten und bereits seit eini-
ger Zeit mir angekündigten Aufsatz von triest ab. 
 Jenen Brief brachte mir ein herr v. minutoli, preußischer regierungsrath 
in liegnitz, sohn des berühmten generals, ein sehr gebildeter angenehmer 
mann, von wie es scheint ziemlich gleichen politischen Ansichten mit mir. er 
macht nun eine wissenschaftliche und kunstreise in italien und interessirt 
sich vorzugsweise um fabriken, worin ich ihm einige Aufschlüsse zu geben 
vermochte. Wir sprachen lange über deutsche Politik und deutsche Zukunft 
sowie über oesterreichs Anschluß an den Zollverein, den er sehr zu wünschen 
schien, wiewohl ich ihm vorstellte, wie dadurch die beginnende suprematie 
Preußens in deutschland verloren gehen würde. so wie er, sagte er, dächte 
auch seine regierung, und jene suprematie sey nie ihr Augenmerk gewesen. 
 ich suchte ihn noch am selben tage bey reichmann1 auf, fand ihn aber 
nicht, und will es heute, wenn er nicht schon fort ist, wieder versuchen. 
 Wahrhaft erhebend ist die schilderung der grundsteinlegung am kölner 
dome vom 4. dieses monats.2 die Worte, die der könig gesprochen, wer-
den in ganz deutschland wiederhallen, es muß ein herrlicher mann seyn, 
so schildern ihn auch erzherzog carl ferdinand und seine umgebung, wel-
che vorgestern von Petersburg hieher zurück gekommen sind, und wahrhaft 
glücklich ist es, daß fürst metternich, welcher eigens an den rhein reiste, 
um ihn zu verderben und zu beschwätzen, wie es scheint, mit langer nase 
abzog. Jeden tag ist in Preußen ein fortschritt, so die jetzige einberufung 
der permanenten ständischen Ausschüsse, wann wird man bey uns ein glei-
ches sagen können? graf mittrowsky ist inzwischen gestorben, und graf 
inzaghy sein nachfolger, wieder eines der beliebten Palliativen, doch sagt 
man, daß Pillersdorf die seele der neuen verwaltung werden soll, und das 
wäre ein glück. 
 dieser tage begrub man den guten alten obristleutnant rolle, meinen gu-
ten freund, sein tod betrübte mich ebenso sehr, als er mir unerwartet kam. 

1 das hotel reichmann in mailand.
2 In seiner Rede bei der zweiten Grundsteinlegung, dem offiziellen Auftakt zur Fertigstel-

lung des kölner doms, nannte könig Wilhelm iv. dies ein „Werk des Brudersinns aller 
deutschen“ und betonte den „geist deutscher kraft und einigkeit“.
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meraviglia, welcher vorgestern nach Wien abreisen sollte, wurde eine halbe 
stunde früher von einem neuen schlaganfalle getroffen und liegt nun wie-
der zwischen leben und sterben. sonst nicht viel neues, einige sehr elende 
schriften über oesterreich sind in letzter Zeit erschienen, unter andern ein 
verzeichniß sämmtlicher österreichischen spione im in- und Auslande, das 
ist doch stark! 
 es ist mit einem mahle herbst geworden, fortdauernder regen und emp-
findliche kälte, doch hoffe ich auf einen schönen nachherbst, denn ich denke 
ende dieses monathes auf 8 bis 10 tage zu verreisen, wohin? weiß ich noch 
nicht, in die schweiz kann ich wohl kaum mehr, vielleicht aber doch we-
nigstens nach der italiänischen schweiz und dem lago maggiore, vielleicht 
auch nach genua. vielleicht auch gehe ich Anfangs oktober in das lager 
bey verona, wo eine unzahl erzherzoge eintreffen soll. en attendant, je file 
le parfait amour mit meiner hübschen elise Berndis, es ist dieß ein Zeitver-
treib wie ein anderer.

mailand 2. oktober 1842
vorgestern kam ich von meiner excursion zurück, welche aber, dank sey es 
dem beständigen regen, vollkommen verunglückte. vor ungefähr 14 tagen 
machte mir neipperg den vorschlag, mit ihm einen Ausflug in die schweiz 
zu machen, und man kann sich denken, daß ich ihn mit wahrer Passion auf-
nahm. unsere Absicht war, von como, wohin er mir vorausgehen sollte, über 
lugano auf den sct. gotthard zu gehen, dort über die furka und grimsel, 
meyringen, grindelwald und lauterbrunnen nach interlaken, meinem ge-
liebten herrlichen interlaken herabzusteigen, von da über thun, Bern und 
luzern wieder über den gotthard zu gehen und nach ungefähr 10–11 tagen 
in como zurück zu seyn. der Plan war schön, aber die Zeit um ein monath 
zu spät. der ganze september war von beständigen regen und gewittern 
begleitet, am 23. heiterte es sich auf, und eben an diesem tage fuhr ich über 
monza, mit der eisenbahn, Paina, mariano und cantù nach como, wo ich, 
wie wir verabredet hatten, im monte Brianzo abstieg, wo neipperg auf mich 
wartete. tags darauf aber, als wir abfahren sollten, regnete es wie aus schef-
feln, und obwohl es sich an demselben tage nachher wieder aufheiterte, so 
gaben wir doch unsere gotthard-reise auf, zumal da wir hörten, derselbe 
liege voll schnee und sey kaum zu passiren. Wäre nicht neipperg gewesen, 
der mit seiner gewohnten lebhaftigkeit diesen Plan ebenso entschieden auf-
gab, als er ihn früher gefaßt hatte, ich hätte mich nicht so leicht abschrecken 
lassen, und es that mir ordentlich leid, mein schönes luzern nicht zu sehen. 
statt dessen benützten wir jenen schönen tag zu einer ganz charmanten 
excursion in die villa d’este, welche wir, sowie den herrlichen garten, ganz 
en détail sahen, da der neffe des eigenthümers, Besano, mit uns herumging 
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und uns Alles zeigte. unter andern merkwürdigkeiten sahen wir dort eine 
eben erst accouchirte kuh sammt nabelschnur. 
 der tag verging noch ziemlich schnell, unsere Projekte waren nunmehr 
ganz anderer natur, nämlich über Bellinzona an den lago maggiore und 
d’orta und von da nach varallo, an den monte rosa etc. zu gehen. von da 
an, nämlich vom 25. sonntag, aber regnete es unaufhörlich und mit einer 
beyspiellosen heftigkeit durch drey volle tage, so daß man von nichts als 
unglück und weggerissenen straßen hörte, wir saßen daher den ganzen 
tag tête-à-tête in unserem Wirthshause oder im caffehhause, schrieben die 
tollsten Briefe in die Welt hinein, nur um uns die Zeit zu kürzen, denn wir 
hatten, zu einer Alpenreise gerüstet, weder Bücher noch sonst etwas mitge-
nommen, suchten uns auf alle nur mögliche Weise die stunden zu vertreiben 
und lagen meistens schon mit den hühnern im Bette. und doch, sonderbar 
genug, langweilten wir uns nicht, im gegentheile waren wir trotz alles un-
gemachs fast immer der heitersten laune, zankten und disputirten uns oft 
weidlich, ennuyirten uns aber dabey nicht. neipperg hat viel verstand und 
noch mehr lebhaftigkeit und selbstvertrauen. dabey viele Ansichten, die 
von den meinigen total divergiren, und unter so bewandten umständen fin-
det man immer stoff zu diskussionen. 
 den ersten tag machten wir übrigens, und bey beständigem regenwetter, 
die fahrt mit dem dampfboote nach der cadennabia und zurück. mit uns 
war der impresario der scala, merelli sammt familie, 11 stück, dazu ein 
paar junge mailänder lionceaux, also en pays de connaissances, wir Beyde 
aßen übrigens allein und ganz excellent in der majolika. ein andermal, da es 
sich ein Bischen aufheiterte, gingen wir zu fuße nach dem castel Baradello, 
von wo man eine sehr schöne, wiewohl beschränkte Aussicht hat.
 einer jener Briefe, die mir die verzweiflung eingab, war an clotilde lot-
tum, ich überlegte, wie es doch lächerlich sey, daß wir so auf ein mal und 
ohne eine ordentliche ursache so ganz alle verbindung aufgegeben haben, 
wie ich so gar keine Anwandlung von eifersucht in mir verspüre, und wie 
übrigens ihre liaison mit Brockhausen uns in frühern Jahren nicht an der 
correspondenz behindert habe, daher ich nicht einsehe, warum dieses jetzt 
der fall seyn sollte, und in diesem sinne schrieb ich ihr ganz freundlich und 
unbefangen, wir wollen sehen, ob und wie sie antwortet. 
 endlich am mittwoche wurde es schön, wer war glücklicher als wir? Wir 
fuhren denn auch gleich um mittag nach lugano, eine ganz herrliche fahrt, 
besonders wunderschön aber ist lugano’s lage, mir war ganz wohl zu mu-
the, als ich wieder schweizerluft athmete, und es kam mir vor, als sey ich 
in diesen 3 stunden der eigentlichen schweiz mindestens um 30 stunden 
näher gekommen. von innen besehen ist lugano übrigens ein rechtes nest, 
unser Projekt war denn nun, morgen, d.i. donnerstag über laveno an den 
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lago maggiore, Baveno, lago d’orta und varallo zu fahren und dabey ste-
hen zu bleiben, denn unsere Zeit war gemessen, da wir heute samstag wie-
der zurück seyn wollten. Aber in derselben nacht regnete es schon wieder 
und ärger als je am tage darauf, wo wir dann in verzweiflung über melide 
und Porto morcote nach varese fuhren, dort trennten wir uns, neipperg ging 
zu litta, ich ins Wirthshaus und trachtete, den rest des tages so gut ich 
konnte todtzuschlagen. tages darauf fuhr ich nach mailand, wo ich um 9 
uhr ankam, und seitdem ist es das herrlichste Wetter. o tücke des schick-
sals. 
 Während meiner Abwesenheit ist meine Wohnungsveränderung bewerk-
stelliget worden, und da hatte ich dann diese 2 tage vollauf zu thun, ich bin 
mit dem tausche sehr zufrieden und glaube, in jeder hinsicht gewonnen zu 
haben. 
 Alles ist weg und mailand grundlangweilig. vielleicht fahre ich künftige 
Woche auf 48 stunden zu den manœuvers und der Parade bey Brescia, es 
gibt dort ein paar schock erzherzoge. indessen sitze ich hier bey meiner lie-
ben elise Berndis, welche auch im Publikum zu gefallen anfängt, die sache 
wächst sich zu einer herzzerreißenden, vernichtenden, wahnsinnbringenden 
leidenschaft heraus. 
 unter den Briefen, welche mich bey meiner rückkehr hier erwarteten, 
war einer von Auguste [horrocks], welcher mich und zwar beynahe un-
angenehm frappirte. seit dem vor einigen monathen erfolgten tode ihres 
lieblingsbruders eustace und wohl auch in folge all ihrer häuslichen un-
glücke ist sie zur religiösen schwärmerinn geworden und hat ihren sonst 
so weltlichen sinn bloß auf gott und Jenseits gestellt. von herzen gönne 
ich ihr, der unglücklichen, schwergeprüften, diesen trost, denn ein solcher 
scheint ihre neue überzeugung für sie zu seyn, aber nun fängt sie an, auch 
für mich gewissensqualen zu empfinden und sich zu ängstigen, daß ich, das 
Weltkind, verdammt und so auf ewig auch in einem anderen leben von ihr 
getrennt werden dürfte. und so nimmt sie mich jetzt förmlich in die Predigt 
und schreibt mir einen 8 enge seiten langen Brief voll religiöser salbung 
und dringender vorstellungen, mich zum Wege des heiles zu bekehren. Wie 
gesagt, ich freue mich über den ihr gewordenen trost, ängstige mich, daß 
ihr bey ihrer angeborenen exaltation aber aus dieser neuen tröstungsquelle 
ein neuer heftiger schmerz, die sorge um mein seelenheil, entstehen dürfte, 
und erkenne gerührt und dankbar die unvergängliche überschwängliche 
liebe, welche sie mir gewidmet hat, und die sich wohl in keinem andern 
frauenherzen wiederholen wird. Je länger wir uns kennen, desto mehr 
komme ich zur überzeugung, daß so wie Auguste mich liebte und liebt, nur 
höchst selten auf erden gefühlt und geliebt worden ist. Was mich betrifft, 
so mache ich keinen Anspruch mehr, jemals wieder einer gleichen liebe 



Tagebücher330

zu begegnen, und wüßte auch jetzt keinen besondern Werth mehr darauf 
zu legen. dieses sind die gedanken, die jener Brief in mir erregte, der ge-
genstand und eigentliche Zweck desselben ließ mich kalt, denn über diesen 
Punkt bin ich entweder schon hinaus oder noch nicht dabey angelangt. 

[mailand] 14. oktober
seit ich nun hier in mailand sitze und nicht weg kann, ist es das schönste 
Wetter von der Welt, mitunter sogar noch recht warm, was hätte ich vor 
drey Wochen um 10 solche tage gegeben. Aber so kann ich davon nicht 
profitiren oder doch höchstens auf Stunden, so fuhr ich z.B. neulich mit 
gabrielle von monza aus nach gernetto, dem landsitze des grafen melle-
rio, am eingange der Brianza, in einer sehr schönen gegend. diese tage 
wollte ich zu carcano nach Agliate gehen, kam aber nicht dazu, da ich nun 
theils durch vorübergehende erkrankungen, theils durch die Abwesenheit 
der übrigen, die leitung der delegation über mich habe, doch hoffentlich 
nur auf wenige tage. meine sonstigen Projekte für die noch übrige Zeit des 
Herbstes reduciren sich auf einen Ausflug nach Inzago, wo man mich zu 
zwey casino Bällen, die dort gegeben werden sollen, eingeladen hat, und 
vielleicht auf eine visite von einem oder zwey tagen bey carpani in crippa. 
 das große lager bey castiglione ist zu ende, die manœuvers vom 3. bis 
7. sollen sehr gut ausgefallen seyn, besonders brillant aber war die Parade 
am 7., gegen 26.000 mann, und nicht weniger als 7 erzherzoge, darunter 
franz carl, ich wäre sehr gerne dahin gefahren, wozu ich auch vielfältig 
eingeladen worden war. Anfangs hoffte ich, daß mich der gouverneur mit-
nehmen würde, dann suchte ich einen Reisegesellschafter zu finden, fand 
aber keinen, und somit, und weil ich auch sonst nicht recht wußte, wie ich 
dort Alles finden würde, unterließ ich es, jedoch zu meinem großen Bedau-
ern, welches nun, da ich die relationen der mittlerweile zurückgekehrten 
militairs vernommen habe, um nichts geringer geworden ist, überhaupt 
sollte man, ohne erst viel nachzudenken, ob es auch die mühe lohne, soviel 
als möglich unternehmen, hat man sich dann dabey auch mitunter ennu-
yirt, so hat man doch eine erinnerung und ein Bild mehr für das gedächt-
nis mitgebracht. 
 es wird nun nach und nach lebhafter. Alles rückt vom lager wieder ein, 
und die liebenswürdige corps-de-garde-gesellschaft bey cova ist nun so 
ziemlich wieder beysammen. Außer dem aber Alles todt und stille, denn die 
mailänder sind noch Alle auf dem lande, fremde, d.i. durchreisende, die 
menge, aber wenig oder gar keine von meinen Bekannten darunter. Beynahe 
alle meine Abende bringe ich bey den Berndis zu, welche nun seit einiger 
Zeit beyde unwohl sind und an halsschmerzen leiden, groß ist die unterhal-
tung dabey auch nicht, obwohl elise ein sehr liebenswürdiges geschöpf ist, 
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von einer außerordentlichen gentleness und Anmuth, wir lieben uns sehr, 
aber leider sehr tugendhaft, und es hat keinen Anschein, als ob dieses an-
ders werden wolle, was ich auch nicht besonders betreibe, um nicht hiedurch 
in verpflichtungen und verwickelungen zu gerathen. 
 mein Avancementgesuch, um von Allem, selbst dem unbedeutendsten zu 
sprechen, ist endlich wieder flott geworden und scheint dießmahl einer na-
hen und günstigen entscheidung entgegen zu gehen, nicht so meine reise-
projekte, die mir doch viel näher am herzen liegen. diese sind so ziemlich 
stationär geblieben, und werden es wohl auch, bis erzherzog stephan nach 
Wien zurückkömmt, was nicht vor Anfang november seyn wird, ich erwarte 
noch immer die Antwort kolb’s auf den Brief, welchen ich ihm vor ungefähr 
4 Wochen als Antwort auf seine mir durch herrn v. minutoli überschickten 
Zeilen schrieb, auch die Antwort des herrn v. Werner aus Würtemberg läßt 
noch immer auf sich warten, doch habe ich sie in diesen letzten tagen be-
trieben, von triest und Wien aus sind mir die verlangten Arbeiten über die 
österreichischen handelsverhältnisse zu America zugesichert worden, und 
ich sehe nun täglich ihrem eintreffen entgegen. Auch der verkauf von Pa-
pariano scheint in gang gebracht zu seyn. der pivot, um den sich jetzt alle 
meine Bemühungen drehen müssen, ist die geldunterstützung von seiten 
der regierung, als conditio sine qua non, dazu ist nun der einzige, dabey 
aber auch zugleich der beste Weg, die fürsprache erzherzog stephans bey 
graf kolowrat, welche mir jener versprochen hat und ohne Zweifel auch er-
füllen wird. doch um dieser fürsprache den gewünschten effekt zu sichern, 
müßte ich suchen, kübeck von der nützlichkeit meines Anerbiethens zu 
durchdringen, indem ohne Zweifel das erste und nächste, was kolowrat 
über des erzherzogs vortrag thun wird, darin bestehen wird, mit Baron 
kübeck darüber rücksprache zu nehmen, ich sinne nun über diesen Punkt 
nach und werde wahrscheinlich in diesen tagen an Baron geringer schrei-
ben. Wenn nur nicht Alles gar so langsam ginge. 
 mein Buch müßte nun bald erscheinen, ich bin nun, da mich andere ge-
danken beschäftigen, ziemlich gleichgültig dafür geworden, unangenehm ist 
mir der Aufschub, den die Publikation erlitt, indem seit der Zeit, als ich es 
niederschrieb, sich besonders in der finanzverwaltung manches zugetragen 
hat, und ich daher heute nicht mehr ganz so urtheilen würde wie damals, 
daher ließ ich auch vor einigen monathen an campe schreiben, er möge in ei-
nem kurzen Buchhändler vorworte dieses Aufschubes, als durch eine reihe 
von Zufälligkeiten veranlaßt, erwähnen. die ganze sache ist übrigens ein 
neuer Beleg zu der alten Beobachtung, daß der mensch seine Wünsche ge-
meiniglich erst dann erreicht, wenn ihm daran nichts mehr gelegen ist. mit 
welcher spannung, mit welchem interesse hätte ich noch vor einem Jahre 
die erscheinung eines Werkes begleitet, die mich nun, da sie imminent ist, 
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ganz kalt läßt, ja mehr als das, ich glaube, wenn es nicht schon geschrieben 
wäre, würde ich es auf keinen fall mehr schreiben. 

[mailand] 29. oktober
es ist nun schon ganz Winter geworden, beyspiellos frühe hat sich in diesem 
Jahre die kälte eingestellt, und Alles heizt schon seit 8–10 tagen. dabey 
regnet es auch meistens, und so ist aus meinen zahlreichen Projekten, Aus-
flüge und Besuche in der nachbarschaft zu machen, nichts geworden, und 
dürfte auch aller Wahrscheinlichkeit nach für dieses Jahr ganz unterblei-
ben, wenn ich nicht noch für ein Paar tage nach crippa zur carpani gehen 
sollte, was auch vom Wetter abhängen wird. trotz dem sind die mailänder 
und mailänderinnen noch sämmtlich auf dem lande. der hof kommt in den 
ersten tagen november von monza herein, geht aber schon ende desselben 
monathes nach venedig, um dort bis mitte februar zu bleiben. 
 im ganzen ist es also ziemlich langweilig hier, von Zeit zu Zeit ziehen 
Bekannte oder sonst interessante fremde hier durch nach süditalien, wel-
ches diesen Winter sehr brillant werden dürfte. so in diesen tagen der her-
zog von leuchtenberg sammt seiner gemahlinn, die fürstinn liegnitz, eben 
jetzt fürstinn Wilhelmine kinsky mit ihrer hübschen ältesten tochter etc., 
gräfin Polcastro aus venedig, hanscarl dietrichstein, wahrscheinlich einer 
der besten, gewiß aber der dümmste unserer Zeitgenossen etc. Berchtolds 
sind wieder hier, sie liebt noch immer noptsa, das schwarze ungethüm, und 
schimpft noch immer über dessen vorgänger tiesenhausen und ärgert sich, 
daß dieser sein kind nicht auf sich nehmen will, nachdem es durch 8 mo-
nathe ungetauft geblieben war, weil ihr mann sich höchst dummer Weise 
weigerte, ihm seinen nahmen zu geben, ist es endlich Pierre tiesenhausen 
getauft worden, natürlich ohne die einwilligung des verfertigers, hat man 
jemals so etwas gehört? er Berchtold ist derselbe misérable und unbegreif-
liche complaisant seiner frau wie sonst und geht spatzieren, um sie nicht 
zu stören. übrigens hat sie von lord hertford 80.000 Pfund geerbt, welche 
ihr, zum unterschiede von ihrer schwester Zichy, nicht streitig gemacht 
werden, und ist daher nun eine reiche frau.1 Julie samoyloff kommt näch-
stens von Paris hier an, henry martini, ihr ex-liebhaber, bleibt aber den 
Winter dort, um, nachdem er sein Bischen vermögen durchgebracht, dort 
von dem ihrigen zu leben, denn trotz der stoischen gleichgültigkeit der ita-

1 nach den einschlägigen genealogien der familie Berchtold dürfte es sich bei dem erwähn-
ten kind um den 1842 geborenen sohn stephan handeln, vgl. auch eintrag v. 27.12.1841. 
Zum testament des am 1.3.1842 verstorbenen francis seymour-conway marquis of hert-
ford und die darin bedachten Schwestern Gräfin Charlotte Zichy und Gräfin Mathilde 
Berchtold, geb. strachan, siehe auch 27.3. und 10.7.1842. marquis hertford war vormund 
von mathilde strachan.
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liener gegen Alles, was das point d’honneur betrifft, mag er nach der garsti-
gen geschichte, welche seine von der samoyloff arrangirte heirath mit ihrer 
schwester vereitelte, doch nicht so gleich in seine cara patria zurückkehren. 
übrigens ist Julie’s mann vor kurzem in rußland gestorben, und so wird 
sie diesen Winter hier ziemlich still leben. Wir werden übrigens allem An-
scheine nach ein sehr brillantes theater haben. taglioni und cerrito sind 
Beyde engagirt, was mich der taglioni wegen kränkt, da sie zu gut dazu ist, 
in den pöbelhaften kampf der hiesigen theaterpartheyungen herabgezogen 
zu werden. Jetzt ist sie in Bologna, trubetzkoi wie natürlich hinter ihr her. 
 meine platonische liebe mit der guten elise Berndis fängt mich zu lang-
weilen an. doch fasse ich mich in geduld, da es ohnehin wahrscheinlich 
nicht mehr lange währen dürfte, wenn sie merelli nämlich, wie es scheint, 
auf den Winter anderswo singen läßt. Zudem finde ich auch fast immer lang-
weilige leute dort, unter andern jetzt den Portraitmahler Petter aus Wien 
mit seiner frau, ich glaube, ich werde nach und nach auch neipperg’s An-
sicht theilen und alle deutschen frauen, besonders aber die deutschen mäd-
chen, aus lauter sentimentalität und langweiligkeit unausstehlich finden. 
Apropos, von clotilde keine Antwort trotz meines freundlichen entgegen-
kommens, das sieht nun denn doch aus wie eine Brouillerie, aber warum 
dieses? das möchte ich doch wissen. 
 sonst nicht viel neues, ich habe letzthin an geringer geschrieben von 
meinen reiseprojekten, und um ihn zu fragen, ob Baron kübeck, falls er 
mir, wie ich voraussetze, Aufträge geben wolle, den gegenwärtigen Zeit-
punkt für geeignet halte, oder ob er vielleicht der meinung wäre, daß es 
besser sey, meine reise um etwas aufzuschieben. mein eigentlicher Zweck 
hierbey aber war, kübeck die sache neuerdings und von einer vorteilhaften 
seite in erinnerung zu bringen, weil ich voraussehe, daß, wenn erzherzog 
stephan, der nun bald in Wien zurück seyn muß, mit graf kolowrat dar-
über sprechen wird, er darüber befragt werden wird. Weiters läßt sich für 
den Augenblick nichts thun. An graf hartig zu schreiben, wozu er mich er-
mächtigte, halte ich jetzt nicht für passend, erstlich weil ich nicht weiß, wie 
er, der die ganze sache nie recht gôutierte, über den geldpunkt, welcher 
nun der haupt- wo nicht der einzige Anstand ist, denken wird, dann weil 
ich an der Mächtigkeit seines Fürwortes bey Kolowrat zweifle, und endlich 
weil mein Avancementsgesuch gerade jetzt bey ihm liegt, und ich dieses 
denn doch nicht verderben will. 
 in der politischen Welt zieht deutschland und vornehmlich Preußen täg-
lich mehr meine und wohl auch die Aufmerksamkeit der gesammten civili-
sirten und Zeitungen lesenden masse an sich. es vergeht fast kein tag, der 
nicht neues und interessantes brächte, und das ist der Weg für Preußen, 
eine wahre und wohlthätige hegemonie in deutschland zu erlangen. da gibt 
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es denn auch leute, und namentlich auch hier, die dem könige nichts gutes 
weissagen und sich ärgern über die entfesselung der bisher gefangen gehal-
tenen kräfte, ich aber denke: und entspränge auch daraus für den könig und 
die königliche gewalt nichts gutes (obwohl es noch dahin steht, ob für einen 
herrscher heutzutage die unbeschränkte gewalt wünschenswerther sey als 
die beschränkte), mag es doch, denn höher und wichtiger als die interessen 
der könige stehen die der völker, es mag seyn, daß friedrich Wilhelm am 
ende sich ganz wo anders finden wird, als er jetzt wähnt, doch es ist dieß ein 
ihm von gott eingegebener irrthum, eine Blindheit, die wir segnen müssen, 
und jeder schritt vorwärts, den er thut, ist ein unwiderbringlicher. erzher-
zog Johann’s reden in cöln, heidelberg etc. (kein österreich, kein Preußen 
mehr, sondern ein einiges deutschland) gefallen mir und in deutschland 
besser, als sie in Wien werden gefallen haben,1 es ist ein wahres glück, daß 
endlich einmahl ein erzherzog andere als spießbürgerliche ideen ausspricht, 
doch wird ihm die strafpredigt darüber wohl nicht entgehen. 
 Wenn aber auch mitunter einer spricht, gehandelt wird darum doch 
nicht, nicht einmahl wo es fast unausweichlich wäre. fürst metternich’s 
system ist die wahre genialität der dummheit, das zeigt sich nun wie-
der in serbien bey der neuesten revolution in diesem lande vor unseren 
thoren, und rußland führt dort wieder das große Wort.2 Anfangs war der 
Beobachter,3 mirabile dictu, ganz für die rebellen, die fürst michael ver-
trieben, jetzt nach einem monathe heißt es, wir hätten im einvernehmen 
mit rußland uns für den fürsten erklärt. 
 schändlich aber und empörend ist rußlands Benehmen gegen seine ka-
tholischen unterthanen, welches jetzt erst nach Jahren durch die päbstliche 
denkschrift in seiner ganzen Abscheulichkeit ruchbar wird. agegen einen 
solchen tyrannischen Bösewicht, als nikolaus, ist meiner innigen überzeu-
gung nach gift und dolch erlaubt.a der einzige trost aberb bey diesen vor-
gängen ist: sie können und werden dem despoten keinen segen bringen, und 
seine jetzigen gewaltthaten werden, vielleicht bald, fürchterlich gerächt 
werden.

1 Bekannt ist hier erzherzog Johanns trinkspruch bei einem empfang durch könig fried-
rich Wilhelm iv. von Preußen auf schloss Brühl bei köln.

2 Der erst 19jährige Fürst Michael Obrenović musste Anfang September 1842 nach jahre-
langen bürgerkriegsähnlichen Zuständen und seiner niederlage im kampf um die macht 
gegen den regentschaftsrat das land verlassen. Zum neuen fürst wurde bereits am 
13.9.1842 Alexander Karageorgević gewählt, nach russischem Einspruch wurde Alexan-
ders Wahl am 27.6.1843 wiederholt, worauf er auch von der Pforte anerkannt wurde.

3 Der Österreichische Beobachter, die offiziöse Zeitung der Staatskanzlei.
a–a mit Bleistift gestrichen.
b gestrichen.
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[mailand] 5. november
der triester handelsstand beabsichtigt, eine mission nach ostindien zu 
senden, um die dortigen handelsverhältnisse zu erforschen, ob sich eine 
nähere handelsverbindung mit oesterreich anknüpfen ließe. das ist wohl 
stadion’s Antrieb, da ich weiß, daß seine ideen und erwartungen vornehm-
lich nach ostindien gehen. diese kann ich in keiner Beziehung theilen, 
nicht in kommerzieller, weil ich es für rein unmöglich halte, dem engli-
schen handelsmonopole gegenüber auch nur einen halbwegs erträglichen 
fuß in indien zu fassen, weil wir zudem dahin keine Produkte abzusetzen 
hätten, nicht urprodukte, die sie selbst in fülle erzeugen, nicht manufak-
turen eben der englischen concurrenz wegen, weil derselben concurrenz 
wegen die Ausfuhr der dortigen urprodukte direkt nach unseren häfen 
nie bedeutend seyn wird, endlich weil unsere direkte schifffahrt durch den 
handel nach indien keinen großen Aufschwung erfahren kann, da der neue 
handelsweg über suez uns im besten falle nur bis Aegypten geöffnet seyn 
würde. Wie ganz anders und besser gestalten sich alle diese verhältnisse 
im falle eines ähnlichen versuches mit America! 
 ich habe heute an Waldstein in triest geschrieben, er möchte mit stadion 
über meine Pläne sprechen und ihn fragen, ob es ihm angenehm wäre, dieß-
falls ein mémoire von mir anzunehmen und es dann bey kübeck zu unter-
stützen, hinzufügend, daß in diesem falle kübeck, welcher meine Anträge 
schon vorher so beyfällig aufgenommen hätte, gewiß auch ein unbedeuten-
des geldopfer nicht scheuen würde, um meine Pläne zu verwirklichen. ich 
trete daher nun mit meinem Begehren einer pekuniairen unterstützung of-
fen hervor, jetzt ist es Zeit. erzherzog stephan wird nun wohl bald gespro-
chen haben, und so dürfte die entscheidung nahen, die ich hiemit vorberei-
ten will. 
 Auch schreibe ich vielleicht diese tage an hagenauer in triest, um durch 
ihn auf die öffentliche meinung im dortigen handelsstande zu wirken und 
allenfalls von dieser seite eine scheinbar unprovocirte demonstration zu 
meinen gunsten hervorzurufen. diese tage war gustav höfken hier, ver-
fasser eines Werkes über den spanischen Bürgerkrieg und kürzlich eines 
anderen über den Zollverein1 so wie mehrerer Aufsätze über diesen gegen-
stand in der deutschen vierteljahrsschrift etc. und mitredacteur der Allge-
meinen Zeitung. Wir verfehlten uns durch eine reihe von Zufällen während 
der zwey tage seines Aufenthaltes bis zu dem Augenblicke, da er in die di-
ligence stieg, um nach Augsburg zurückzufahren. da konnte ich dann nur 
ein Paar Worte und förmlichkeiten mit ihm wechseln und mir das übrige 

1 Gustav Höfken, Tirocinium eines deutschen Offiziers in Spanien. 4 Bde. (Stuttgart 1841); 
ders., der deutsche Zollverein in seiner fortbildung (stuttgart 1842).
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auf ein andermal aufsparen. es that mir leid, denn ich hätte ihn gerne über 
colonisations- und Auswanderungsverhältnisse in deutschland gesprochen, 
was sein ganz specielles fach zu seyn scheint. 
 gestern erfuhr ich das falliment, wie man es jetzt nennt, meines onkel 
müller in Wien, es soll gegen eine million fl. cm betragen und viele leute, 
darunter eynatten’s, dadurch unglücklich geworden seyn. man schreibt es 
Aktienspeculationen zu, ich aber, der es besser weiß, sah so etwas, nur nicht 
so eclatant und bald, längst voraus, es war rein nichts Andres als ein état de 
maison, der ihre kräfte, so ansehnlich diese auch waren, überstieg. 
 die unglücke in casa horrocks scheinen kein ende zu nehmen. crawford 
ist gestorben und Auguste noch kaum von einer schweren krankheit gene-
sen. 

[mailand] 17. november
letzthin erhielt ich die Antwort Baron geringer’s auf meinen Brief, worin er 
mir schreibt, daß kübeck es für sehr passend und zweckmäßig halte, daß ich 
mich fortwährend mit nahmhaften kaufleuten der monarchie in verbindung 
erhalte, da mir diese viel vollständiger als er es thun könnte, die Punkte 
andeuten würden, auf welche sich meine Beobachtungen bey meiner reise 
zu richten hätten, daß ich mich zu diesem ende auch vornehmlich mit den 
inländischen gewerbsvereinen und dem lloyd Austriaca in triest in cor-
respondenz setzen möchte, daß ich aber übrigens in Betreff des Zeitpunk-
tes meiner reise ganz nach eigenem gutdünken handeln solle, indem die 
Aufträge, welche ich von der finanzverwaltung erhalten dürfte, an keinen 
bestimmten Zeitpunkt gebunden wären. 
 erzherzog stephan reist noch in istrien und wird wohl nicht vor ende die-
ses monats in Wien eintreffen, gegen diese Zeit werde ich dann an Breda ei-
nen für ihn bestimmten Brief schreiben und dann erwarten, was derselbe bey 
graf kolowrat für mich ausrichtet. Wenn ich von stadion einige mitwirkung 
erwarten kann, so ist schon viel gewonnen, ich schreibe dann gleichzeitig an 
hartig, um durch ihn auf graf kolowrat und wo möglich auch auf fürst met-
ternich zu wirken, und so lasse ich dann um dieselbe Zeit alle meine maschi-
nen los, denn im laufe dieses Winters muß es sich entscheiden. Wird nichts 
daraus (d.h. wird mir kein geld bewilligt, ohne welches ich meine reise nicht 
unternehmen kann), so muß ich meine gedanken anderswohin wenden und 
dem gegenwärtigen Zustande von Absorption in jenem einen ein ende ma-
chen. doch glaube und hoffe ich zuversichtlich, daß ich es durchsetzen werde. 
von kolb habe ich noch keine Antwort über die mir von cotta zu stellenden 
Anträge, doch ließ ich ihn durch höfken und auch schriftlich mahnen. 
 campe scheint wieder in seine frühere lethargie zurückgesunken zu 
seyn. das Buch hätte, wie er schrieb, schon zur michaelismesse erscheinen 
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sollen, und noch sieht und hört man nichts davon. sonst nicht viel neues. 
das Wetter ist wahrhaft infam, bis vor wenigen tagen eine grimmige kälte 
und sogar schon schnee, und nun ein unaufhörliches regenwetter und ne-
bel wie in england, es ist nun ein Jahr, daß ich hier mit clotilde im leich-
ten rocke und dem herrlichsten Wetter herum stieg, à propos, sie hat mir 
noch immer nicht geschrieben, sie muß sehr böse und ungehalten seyn, aber 
warum? das kann ich nicht begreifen. oder hätte sie vielleicht gar italien 
verlassen? rom und neapel werden dieß Jahr sehr belebt seyn, es zogen und 
ziehen eine menge fremde hier durch, auch viele oesterreicher. Julie sa-
moyloff ist seit 6 tagen hier, von Paris kommend, wo sie henry martini auf 
das glänzendste etablirt hat, sie kam mit der Absicht, zwey monathe hier 
zu bleiben und dann wieder nach Paris zu gehen, gestern aber erhielt sie 
Briefe von martini, welcher bedenklich krank ist, und da will sie nun, wenn 
heute keine besseren nachrichten kommen, noch diesen Abend abreisen, mir 
wäre es sehr leid um sie, denn obwol sie ihres mannes wegen in tiefer trauer 
ist und daher nichts geben wird, so sind wir, ihre bessern Bekannten, doch 
alle Abende bey ihr, und das ist eine ganz angenehme ressource. trotz ih-
res fortdauernden verhältnisses zu martini, welches sie übrigens nicht hin-
derte, eigentlich ganz ohne ursache hierher zu kommen, ist sie doch hier auf 
dem besten Wege, sich einen surrogat- und interimsliebhaber in der Person 
langenau’s beyzulegen. eine andere komödie ist ihre förmliche Brouillerie 
mit mathilde Berchtold und daher mit ihrem Adorateur noptsa, welcher ei-
gentlich an all dem schuld ist, übrigens bereitet sich hier ein anderer spaß-
hafter roman vor, denn gestern ist niki szápáry hier angekommen, der ihr 
heuer in ischl die cour machte und nun ihretwegen da seyn soll. Wir wollen 
sehen, wie sie sich zwischen ihm und noptsa da heraus zieht. 
 elise Berndis geht in 14 tagen nach turin, wo sie den fasching singen 
wird, und das ist ein wahrer godsend für mich, denn so gut sie mir auch ge-
fällt, so wäre die sache doch den ganzen Winter über nicht zu souteniren, sie 
scheint sehr heftig in mich verliebt und ist wirklich außerordentlich hübsch 
und niedlich, ich sitze fast täglich ein paar stunden bey ihr, werde aber doch 
froh seyn, wenn das ein ende haben wird, ich bin nicht mehr für dergleichen 
dinge. 
 der hof ist hier, und der erzherzog im Bette und hat das Podagra, doch 
hoffen sie, in 14 tagen nach venedig gehen zu können. von Wien schreibt 
man, daß graf sedlnitzky oberstkämmerer und graf münch, der Bundes-
tagsgesandte, Polizey-Präsident werden soll.1 

1 diese veränderungen fanden nicht statt, sowohl graf Josef sedlnitzky (Präsident der 
obersten Polizei- und Zensur-hofstelle) als auch graf Joachim münch-Bellinghausen 
(Bundespräsidialgesandter in frankfurt) blieben bis 1848 auf ihren Posten.
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[mailand] 27. november
es ist jetzt ein abscheuliches, wahres novemberwetter, abwechselnd regen, 
schnee und nebel – gäbe es nur keinen Winter, wenigstens nicht in italien! 
 ich habe in diesen tagen eine unzahl Briefe geschrieben, um mir von 
den verschiedenen in oesterreich bestehenden gewerbevereinen, in Prag, 
Wien und grätz, die möglichst ausführlichen daten über den Zustand der 
vaterländischen industrie und ihrer desiderien in Beziehung auf die ame-
rikanischen märkte zu verschaffen, bekomme ich diese in der gewünschten 
Weise, und habe ich von dem vierten in der monarchie existirenden ver-
eine dieser Art, der società d’incoraggiamento dell’industria in mailand, was 
mir nicht schwer fallen dürfte, die ähnlichen daten beysammen, so besitze 
ich ein so ziemlich vollständiges tableau der österreichischen industrien. 
von triest habe ich vor kurzem endlich die versprochene Arbeit, zwar etwas 
kurz, doch interessant und werthvoll, über den Zustand unseres handels 
nach jenen ländern und die empfänglichkeit desselben, einen Aufschwung 
zu nehmen, erhalten, ähnliche mittheilungen erwarte ich von Wien etc. 
ich hatte gehofft, durch den Präsidenten des hiesigen cameralmagistrates 
kenntniß der officiellen daten über oesterreichs fabrikproduktion und sei-
nen Aus- und einfuhrhandel zu erhalten, da ich glaubte, daß diese stati-
stischen daten ihm von Wien aus mitgetheilt würden, aber darin irrte ich 
mich, er erhält nicht einmal das jährliche staatsbudget, sondern nur soviel 
seinen Bezirk angeht, es ist doch eine merkwürdige geheimthuerey in un-
serer finanzverwaltung. ich will nun daran denken, mir diese daten, wel-
che mir wenigstens der allgemeinen übersicht halber sehr nützlich wären, 
von Wien zu verschaffen. An hagenauer, sekretär des lloyd, schreibe ich 
morgen, damit er mir wenigstens vorläufig und privatim das mittheile, was 
der lloyd aus Anlaß meiner reise allenfalls erforscht und berichtet haben 
wollte. 
 Waldstein schickte mir neulich als Antwort auf meinen Brief eine Antwort 
stadions, worin sich dieser im Allgemeinen sehr günstig für meine ideen 
ausspricht sowie auch für mein Begehren um eine unterstützung, zugleich 
aber sagt, so günstig ihn auch mein Brief für mich eingenommen habe, so 
müsse man doch vorerst noch wissen, ob ich dem unternehmen auch ge-
wachsen sey, und diesen Beweis liefern könne niemand als ich selbst, ich 
frage nun aber, wie? Waldstein schreibt mir dazu, stadion verlange haupt-
sächlich kenntniß der inneren industrie vornehmlich in technischer hin-
sicht, was das aber heißen soll, ist mir bis jetzt noch nicht recht klar – sta-
tistische kenntnisse und gesunde und gründliche staatswirthschaftliche 
Principien? da wäre ich ganz einverstanden und schmeichle mir auch, ziem-
lich meinen mann zu stellen, sollte er aber rein technische kenntnisse mei-
nen, so kann diese wohl nur ein fabrikant aus dem grunde besitzen. 
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 Wir haben jetzt eine vortreffliche französische komödie hier, wenigstens 
einige ganz ausgezeichnete schauspieler, z.B. m. Josse, m. doligny, m. und 
vor allem mad. taigny, welche das nonplusultra von grazie und liebens-
würdigkeit ist. elise Berndis geht in acht tagen fort und nach turin, ebenso 
der hof, jedoch dieser nach venedig, dagegen ist Julie samoyloff hier geblie-
ben und dürfte wohl den Winter hier zubringen, was für mich sehr ange-
nehm ist. ihr salon ist nun wieder in eine ganz deutsche Phase getreten und 
eigentlich nur eine elegantere Wiederholung cova’s geworden. doch ist es 
immer so weit besser und angenehmer als wie er, wie im vorigen Jahre, aus-
schließlich von martini und consorten dominirt war. mit mathilde Berchtold 
ist sie wenigstens pro forma ausgesöhnt, und diese kömmt manchen Abend 
zu ihr. eine garstige geschichte ist der Prozeß, welchen caroline d’Adda, 
Paul’s Witwe, mit dem hiesigen civil-tribunale führen muß, welches ihr die 
vormundschaft über ihren sohn wegen schlechter Aufführung abgesprochen 
hat, die viceköniginn soll, wie man allgemein sagt und ich aus guter Quelle 
weiß, den Präsidenten etc. selbst gesprochen und sie gegen die mutter auf-
gereizt haben. doch hat das Appellationsgericht das urtheil erster instanz 
kassirt und dieser befohlen, der mutter ihre entscheidungsgründe mitzu-
theilen, damit sie sich rechtfertigen könne, und da sind dann gründe zum 
vorscheine gekommen, wie der, daß sie bey den lektionen ihres sohnes nie 
zugegen gewesen sey, daß dieser eine unüberwindliche Abneigung gegen sie 
habe, zu diesem Behufe wurde der 13jährige knabe eigens vor gericht geru-
fen, und dergleichen mehr. es scheint aber gewiß, daß dieser ungerechte und 
tyrannische spruch nicht wird durchgesetzt werden können, man kann sich 
aber denken, wie die leute über diese geschichte und die dabey stattgehabte 
allerhöchste influenzirung losziehen. dadurch kommen dann alle alten und 
uralten geschichten, um welche die ganze Welt weiß, ausgenommen der 
durchlauchtige gemahl, wieder aufs tapet. 
 das merkwürdigste, was jetzt in der politischen Welt vorgeht, sind un-
streitig die letzten vorfälle in serbien und der Wallachey, die vertreibung 
der obrenowics und einsetzung czerny’s unter Aufhebung beynahe aller 
serbischen freyheiten,1 und nun die von rußland erzwungene Absetzung 
ghika’s, man spricht nun schon, daß kisseleff hospodar der Wallachey wer-
den soll,2 und überall bewährt sich rußlands hand und intrigue, und über-
all oesterreichs stupide unthätigkeit, und zum tausendsten male der „große 

1 Gemeint ist Alexander Karageorgević, der nach dem Sturz von Michael Obrenović zum 
Fürst von Serbien gewählt wurde. Sein Vater war Georg Petrović Czerny, genannt Karage-
org.

2 Zum nachfolger des Anfang oktober 1842 gestürzten hospodars (fürst) Alexander ghika 
wurde im Jänner 1843 georg Bibescu gewählt. der russische general graf Paul kiselev 
war 1829–1834 gouverneur der moldau und Walachei gewesen.
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staatsmann“ als schafskopf, hundsfott, oder hasenfuß. übrigens ist die 
hand, die serbien in Aufstand gebracht hat, noch ziemlich undeutlich, und 
ungewiß, ob es von rußland oder von der Pforte ausgegangen, in jedem falle 
aber ist gewiß, daß rußland daraus vortheil ziehen wird, ja schon, wie in der 
Wallachey, daraus gezogen hat. 
 nebst diesen Begebenheiten ist das neueste der friede mit china und 
Afghanistan, in beyden ländern für england glorreich und nützlich, endlich 
eine sehr ernste empörung in Barcelona.1 

[mailand] 7. dezember
da erzherzog stephan nun schon seit einiger Zeit in Wien zurück ist, so 
habe ich dieser tage an Breda geschrieben, und zwar eine lange epistel, 
darauf berechnet, diesem vorgelegt zu werden. ich hoffe, er wird nun bey 
nächster gelegenheit mit graf kolowrat darüber sprechen, und da kübeck 
die sache in frischem Angedenken hat, témoin dessen sein, oder eigentlich 
geringer’s letzter Brief, da ich nebstdem nächstens an hartig schreiben 
werde, und ich auch sonst von allen seiten Alles so gut als möglich vorberei-
tet habe, so hoffe ich binnen kurzem etwas entscheidendes zu erfahren und 
endlich einmahl aus dieser ungewißheit zu kommen, das thut wirklich noth. 
diese entscheidung wird darin bestehen, ob man mir von seiten der regie-
rung eine pekuniaire unterstützung geben wird oder nicht. einen strich 
durch meine rechnung aber macht die krankheit fürst metternich’s, welche 
bedenklicher zu seyn scheint als man glaubt, es ist ihm eine beynahe gänz-
liche ruhe anbefohlen, und sein kopf soll sehr angegriffen seyn. von dieser 
seite wäre daher für den Augenblick nichts zu erwarten. 
 die Abreise des hofes nach venedig ist ins unbestimmte verschoben, der 
Erzherzog befindet sich noch immer nicht ganz wohl, dagegen hat er ganz 
unglaublicherweise bey seinen haushälterischen ruhigen gewohnheiten, 
eine villa am comer see, die villa del pizzo, gekauft und will dort seine 
leidenschaft der Botanik befriedigen und exotische gewächse in freyem 
Boden pflanzen. Erzherzog Carl Ferdinand hat den Scharlach, und somit 
sind auch seine beyden kammerherren abgesperrt zum großen Ärger der 

1 Im Frieden von Nanking v. 29.8.1842 (Ende des Opiumkriegs) verpflichtete sich China zur 
öffnung von fünf häfen, darunter kanton und schanghai, für den internationalen handel 
und trat die insel hongkong an großbritannien ab. nachdem ende 1841 Aufständische die 
britischen truppen in Afghanistan vernichtend geschlagen und aus dem land vertrieben hat-
ten, eroberte ein britisches expeditionskorps im herbst 1842 kabul zurück und brannte es 
nieder, worauf ein den Briten genehmer herrscher eingesetzt wurde. der Aufstand in der 
republikanischen hochburg Barcelona gegen die regentschaft von general Baldomero espar-
tero herzog v. victoria wurde niedergeschlagen, jedoch brach im mai 1843 eine neuerliche re-
volte aus, die zur niederlage esparteros und seiner flucht nach england im Juli 1843 führte.
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Gräfin Berchtold, welche es entsetzlich indiscret findet, daß er seine Her-
ren nicht selber von sich entfernt. meine gute elise Berndis ist vorgestern 
nach turin abgereist mit zahlreichen empfehlungsbriefen versehen, die ich 
ihr theils gab, theils verschaffte, sie war die letzten tage sehr weich und 
scheint mich wirklich ganz sentimental zu lieben, von meiner seite war es 
nie so weit gekommen, doch fühle ich eine herzliche Zuneigung zu ihr, da 
sie wirklich ein engelsgutes, liebenswürdiges geschöpf ist. mit dem ver-
liebtsein aber geht es jetzt nicht mehr so rasch, ja mir scheint, dem herzen 
sey nicht mehr beyzukommen, höchstens dem kopfe, so war es auch bey der 
lottum, welche mir übrigens gar nicht mehr schreibt. 
 das hauptévénement der gegenwart ist die französische komödie und die 
deliciose mad. taigny, ich bin ganz von ihr bezaubert und sitze alle Abende 
in meiner kleinen loge hinter den coulissen, die ich mit Pergen und kiel-
mansegge genommen habe. 
 samstag nach dem theater fahre ich mit Pergen nach Parma zum nah-
mensfeste marie louisen’s, der auf den montag fällt. dort finden wir neipperg, 
welcher gegenwärtig in florenz ist, und fahren dann mit einander zurück. es 
ist kein großer spaß, aber varietas delectat, und man muß von Zeit zu Zeit eine 
gewaltsame unterbrechung dieses alltäglichen einerleys herbeyführen. 
 sehr frappirt hat mich die catastrophe clemens ugarte’s, welcher sich 
vor 8 tagen in Wien erschossen hat. er sollte tages darauf heirathen, eine 
getaufte Jüdin, fräulein kohn, die er schon seit langer Zeit liebte. man 
sagt, daß die streitigkeiten mit seiner familie (zu der auch troyers gehö-
ren), eben dieser heirath wegen, ihn dazu gebracht haben, was bey seinem 
schwachen verstande und tiefsinnigen charakter nicht unmöglich wäre. 
erzherzog ludwig, dessen dienstkämmerer er war, soll untröstlich seyn. 
das wird übrigens auch so eine erzherzogliche trauer seyn, die gerade so 
weit geht, als nothwendig ist, um die leute sagen zu machen: was ist das für 
ein gutmüthiger herr! und oft nicht einmal so weit. das sehen wir hier an 
erzherzog rainer und meraviglia, die leute haben kein herz und glauben, 
Wienerisch deutsch reden sey ein surrogat dafür. 
 nani herberstein, hofdame der erzherzogin sophie, starb dieser tage, 
die müller’schen geschichten gehen de mal en pis, die familie wird die bey-
den Alten ernähren müssen, infam und wirklich gemein aber benehmen sich 
die reichsten derselben, die alten erdödys, toben und schimpfen, statt zu 
helfen, mißhandeln die arme unglückliche Justine, weil steffi sich von ihrem 
vater verleiten ließ, für ihn zu haften, etc.1 da sieht man dann wieder, daß 
dummheit und gemeinheit immer hand in hand gehen. 

1 graf stephan (istvan) erdödy war mit freiin Justine v. müller-hornstein, Andrians cou-
sine, verheiratet, deren Vater hoch verschuldet war; vgl. Eintrag v. 5.11.1842.
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[mailand] 16. dezember
in der nacht von samstag dem 10. auf sonntag, nachdem ich noch wie ge-
wöhnlich bis nach 1 uhr bey der samoyloff gesessen hatte, fuhr ich mit Per-
gen, und zwar bis lodi mit seinen Pferden, ab. dort spannten wir neippergs 
Pferde ein, aber zu unserem unglücke, denn das eine war eine stute und 
eben rossig, so daß wir kaum eine halbe stunde gefahren waren, als sie über 
den strang sprang und niemand zulassen wollte. Als wir endlich mit hülfe 
eines eben vorbeykommenden carrettiere aus dieser noth befreyt waren, 
ging es weiter, aber unter beständigen schlagen und sätzen, was auf der 
hohen damm-artigen straße ohne geländer wirklich nicht ohne gefahr war. 
endlich schien die Bestie, nachdem sie geschirr und Wagen fast zertrüm-
mert hatte, ruhiger zu werden, und so hofften wir, das Ziel unserer fahrt, 
Piacenza, ohne unfall zu erreichen. Aber 8 miglien vor dieser stadt, mit-
ten auf der straße, fing das spektakel von neuem an, und ärger als je, der 
kutschbock war schon ganz in stücken, und wir mußten ausspannen, mit 
vieler mühe und Zeitverlust Bauernpferde requiriren, und so kamen wir ge-
gen 10 uhr in Piacenza an. dort frühstückten wir mit Annoni, der während 
unseres unglücks vorbey gekommen war, fuhren dann mit der Post weiter, 
und waren gegen 5 uhr in Parma, wo wir mit großer noth in der Posta vec-
chia eine schlechte unterkunft fanden. mit uns waren Annoni, langenau 
und hauptmann schmerling gekommen, denen Allen es noch schlechter er-
ging als uns, denn die confusion war der vielen fremden wegen au comble. 
denselben tag war nicht mehr viel zu thun, als sich bey Bombelles aufzu-
schreiben. das thaten wir denn und gingen, nachdem wir einen moment 
im theater gewesen waren, müde und matt zu Bette. tags darauf war die 
gran giornata, vormittags tedeum und Parade, bey der ich aber nichts zu 
thun hatte, ich benützte die Zeit dazu, um die wenigen merkwürdigkeiten 
Parma’s zu besehen: das museo mit vielen Alterthümern von den Ausgra-
bungen von velleja im Piazentinischen, u.a. sehr interessante goldmün-
zen, ketten, Bracelets, ringe etc., etruscische vasen, mumien etc., weiters 
die Bildergalerie mit schönen corregio’s und einem raphael, dann das aus 
holz konstruirte teatro farnese, woran ich nichts besonderes fand, das in 
vicenza ist weit schöner. dann die Bibliothek, mit einigen interessanten 
seltenheiten, einer hebräischen Bibel mit eigenhändigen Anmerkungen 
luther’s, einem koran, der cara mustapha, dem Belagerer von Wien, zu-
gehört hatte, etc., endlich das schöne monument neipperg’s von Bartolini 
in der kirche s. Paolo.1 Auch machte ich einige nothwendige visiten bey 

1 marie louise herzogin v. Parma war in zweiter ehe mit dem 1829 verstorbenen Adam Al-
bert graf neipperg verheiratet gewesen. das von lorenzo Bartolini geschaffene denkmal 
steht heute in der kirche santa maria della staccata in Parma.
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Bombelles, der hofdame Zobel, bey graf spaur, Pachta etc. um 4 uhr war 
diner bey hofe, fast bloß oesterreicher, bey dem cercle, der diesem voran 
ging, war ich der erzherzoginn vorgestellt worden. das diner war wie Alle 
dergleichen langweilig und steif. vom diplomatischen corps war außer 
schwarzenberg nur noch der brasilianische gesandte mando da, welcher 
der erzherzoginn so eben das großkreuz des ordens vom südlichen kreuze 
überbracht hatte. um 1/2 9 war großes hofconcert und große galla, unsere 
kammerherrnschlüssel öffneten uns den eintritt ins Allerheiligste, wo die 
erzherzoginn cercle hielt, während Alles Andere, groß und klein, draußen 
sitzen mußte. das concert war ziemlich hübsch und der Anblick des gan-
zen brillant. um 11 war Alles aus, und gegen 1 uhr fuhren Pergen und ich 
mit einem vetturino ab, froh, diese corvée überstanden zu haben, und ich 
wenigstens entschlossen, diesen Besuch nicht mehr zu wiederholen, indem 
es nur gêne ohne irgend eine unterhaltung gab. nach einer kurzen rast 
in fiorenzuola waren wir gegen 10 uhr in Piacenza. dort ließ ich Pergen 
zurück, der dort neipperg abwarten wollte, welcher in der nacht nachkom-
men sollte, und fuhr auf einem zweyrädrigen karren ohne alle Bagage sehr 
schnell nach lodi, nahm dort den eilwagen und war vor 7 uhr Abends zu 
hause. 
 hier ist eine allgemeine débandade, der hof geht am 19. nach venedig 
und mit ihm wie natürlich gabrielle, am 22. verläßt uns zu meinem großen 
leidwesen die französische komödie und mit ihr mad. taigny, welche mir 
den kopf rein verdreht hat, hätte ich viel geld, so wüßte ich dieses nicht 
besser anzuwenden als für sie, endlich am 20. reist die samoyloff nach Paris, 
was für mich ein sehr großer verlust ist, da ihr salon eine sehr angenehme 
ressource ist, erst gestern brachte ich da einen charmanten Abend zu. die 
frezzolini und Poggi waren da und sangen himmlisch. 
 sonst nichts neues. Barcelona hat sich nach einem starken Bombarde-
ment à discretion ergeben, ich hoffe, espartero macht main-basse über das 
hunde-nest, ich ließe an seiner stelle die nationalgarde decimiren, ströme 
von Blut müssen fließen, um den leuten ihre revolutionswuth zu verleiden. 
fürst metternich pfeift scheint es, auf dem letzten loche – glück zu. 

[mailand] 24. dezember
Bis heute hatten wir das schönste Wetter von der Welt, wahre frühlings-
tage, heute regnet es und verspricht üble feyertage, ein großes désappointe-
ment für die mailänder.
 vorgestern war die letzte vorstellung der französischen komödíe, und 
zwar eine außerordentliche zum Besten der gesellschaft, die mit Ausnahme 
der beyden taignys sich in sehr mißlichen umständen befindet. die ein-
nahme war jedoch äußerst glänzend, was besonders mad. taigny zu danken 
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war, welche sich mit großer selbstverleugnung (denn sie selbst bezog von 
der einnahme nichts) an den eingang gesetzt hatte, um sich von den hie-
sigen Badauds ein paar stunden lang begaffen zu lassen, während deren 
sie, wie sie mich versicherte, auf kohlen saß. dafür wurde sie aber auch, 
sowie ein Paar tage vorher bey ihrer einnahme, mit Bouquets und kränzen 
überschüttet. nachher, d.h. nach dem theater hatten wir, inhaber der klei-
nen loge hinter der scene, Pergen, kielmansegge und ich, ein souper bey 
cova arrangirt, dazu wir auch lichtenstein engagirten. Wir 4 waren somit 
die gastgeber und luden nebst Pachta, der bey solchen Anlässen nie feh-
len darf, nur noch die beyden taigny und den director m. doligny ein. ich 
hatte das Arrangement des soupers übernommen und erwartete sie daher 
im saale, bis Pergen das ehepaar in seinem Wagen hieher bringen würde. 
das souper war ganz ausgezeichnet, die Accessoires, nämlich meubles, sa-
lon etc. vielleicht weniger elegant, als ich gewünscht hätte, doch ließ sich, da 
die 3 Andern darauf bestanden, das souper bey cova zu geben, nichts Besse-
res machen. das ganze aber war dessenungeachtet sehr anständig, und was 
mehr als dieß sagen will, das souper sehr heiter, angenehm und gemüthlich. 
 dabey immer so strenge in den grenzen des Anstandes, daß selbst Pachta 
trotz seiner und unser Aller lustbarkeit sich nicht getraute, einen seiner 
gewöhnlichen späße aufzutischen. sie ist eine charmante, deliciose Person, 
vom Wirbel zur Zehe grazie und heiterkeit, und dabey immer streng de-
cent. Wir blieben bis gegen 3 uhr mitsammen, und gestern machten wir 4 
festgeber zusammen (so hatte lichtenstein gewollt, obwohl ich es ein Bis-
chen lächerlich fand) ihr unseren Abschiedsbesuch. heute ist sie weg, nach 
genf und Paris. sie war in der letzteren Zeit ganz bekannt geworden, hatte 
mehrere mahle in unserer loge gesessen, um die oper anzuhören, und ich 
war auf gutem Wege, mich in sie zu verlieben, da sie wirklich gar zu hübsch 
und liebenswürdig war. eine komische eifersucht bestand zwischen unse-
rer loge und der gegenüberliegenden, jedoch nicht wie die unsrige hinter 
der scene, welche graf Walmoden, lichtenstein, Appel, martini, taxis und 
stanoevich zusammen genommen hatten, und als nun der Zufall wollte, daß 
diese am tage der einnahme der mad. taigny ihr 100 franken nach hause 
schickten, und diese bis auf den Augenblick ihrer Abreise stets der meinung 
blieb, diese gabe rühre von uns her, und sich dafür ein Bracelet kaufte pour 
avoir un souvenir de milan, womit sie dann auf dem theater und bey unse-
rem souper erschien, eine voraussetzung, die wir uns durchaus keine mühe 
gaben zu widerlegen, da war es gar aus und der scherze und neckereyen 
kein ende. 
 Jetzt ist sie weg, und ich habe ein excitement weniger, oder vielmehr gar 
keines. die samoyloff ist auch weg, montag den 19. Abends, und wird wohl 
heute in Paris seyn, warum sie so bald wegging, wußte sie wohl selber nicht, 
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hier ennuyirte sie sich, faute d’amant, und da wollte sie sich dann einreden, 
sie sey wieder in martini verliebt und fuhr ab. das ist ein verlust für mich, 
denn ihr salon war recht angenehm, besonders in letzter Zeit kamen ziem-
lich viele damen hin, die schöne frezzolini, mathilde Berchtold, der ich in 
kluger voraussicht der zukünftigen Annehmlichkeiten ihres thees und ihrer 
loge mich zu nähern anfing, die visconti-Alari etc. 
 und endlich, um das maaß meiner verluste voll zu machen, ist am sel-
ben tage, d.i. am 19. früh, der hof und mit ihm gabrielle abgereist. sie 
fuhr übrigens allein, wollte einen tag in mantua zubringen, wo gottfried in 
garnison liegt, und am 21. früh in venedig seyn. vielleicht komme ich zu 
ende des faschings auf einige tage dahin, wenn ich nicht, was ebensomög-
lich wäre, auch nur auf wenige tage nach rom fahre, um die moccoletti1 
zu sehen. das wird von mancherley dingen abhängen, erstlich von mei-
nem Avancement, welchem ich nun nach den letzten von Wien erhaltenen 
Briefen täglich entgegensehe, und zwar mit der hoffnung in mailand zu 
bleiben, und zweytens davon, wenn und wie meine reiseangelegenheiten 
zur entscheidung kommen. meiner meinung nach müßte da bald etwas los-
gehen, denn ich habe nun meine sämmtlichen springfedern in Bewegung 
gesetzt (erst heute habe ich wieder an Waldstein oder eigentlich durch ihn 
an stadion geschrieben) und erwarte nun das resultat. 
 so eben erhalte ich einen Zettel von der Buchhandlung tendler und 
schaefer, welcher mir meldet, daß campe mein Werk endlich verschickt 
habe, daß ein exemplar davon bereits per Post hieher unterweges sey, und 
daß mehrere andere in kurzem mittelst der gewöhnlichen frachtgelegen-
heit nachfolgen werden. so geht denn endlich das lange erwartete in er-
füllung! sonderbar! in dieser letzten Zeit hatte ich mich beynahe mit dem 
gedanken vertraut gemacht, dieses Produkt meiner vorjährigen stimmung 
und meines damaligen ehrgeizes, an dessen erscheinen ich damals soviele 
hoffnungen und luftschlösser geknüpft hatte, für immer der vergessenheit 
übergeben zu sehen. eine Art von Ahnung, daß der rechte Zeitpunkt bereits 
verstrichen sey, an Allem, was seit anderhalb Jahren bey uns, und unläug-
bar zum Bessern, geschehen, eine leise Befürchtung, daß die in jener schrift 
niedergelegten Ansichten nicht mehr meine gegenwärtigen repraesentiren 
dürften, welche seitdem in manchen stücken ruhiger und vertrauensvoller 
geworden sind, nebstdem ein gewisses philistermäßiges gefühl der Behag-
lichkeit, welches mich mit dem herantretenden mannesalter, wohl auch wi-
der meinen eigenen Willen, zu beschleichen anfängt und meine sehnsucht 
nach einer gewaltsamen erschütterung und störung meiner jetzigen exi-
stenz, wie ich diese damals empfindet, ziemlich stark gemildert hat, Alles 

1 lichterfest zum Abschluss des carnevals in rom.



Tagebücher346

dieses zusammen machte es mich in dieser letzten Zeit beynahe wünschen, 
daß die Publikation jener Blätter und mit ihr alle die Aufregungen meiner 
eitelkeit und die allenfallsigen weit wichtigeren wenn auch nicht wahr-
scheinlichen, so doch möglichen folgen derselben unterbleiben mögen. und 
nun, da der Wurf geschehen und ein Zurücktreten nicht mehr möglich ist, 
empfinde ich eine ungetheilte Freude und Spannung wegen der Dinge, die 
da kommen sollen. Zweifel und Befürchtungen sind wie weggeblasen, und 
der alte störefried regt sich wieder. gut daß er nicht einschlief, gut daß es 
so kam. ruhe und Apathie sind der tod, so denke ich noch immer.
 die französischen Journale werden nicht müde, ihren geifer über es-
partero und das Bombardement von Barcelona auszugießen, und lügen da-
bey so unverschämt, daß man auf Augenblicke zuweilen selbst irre wird. 
ich muß gestehen, so sehr ich esparteros energische maßnahmen und das 
Bombardement billige, so hätte ich doch gewünscht, daß jetzt nach errun-
genem siege keine so lange dauernde und doch vielleicht unwirksamere 
reaction eingetreten wäre, als die kriegesgerichte und executionen, wie 
sie uns jetzt berichtet werden. ich hätte gleich im momente des einzugs ein 
fürchterliches strafgericht gehalten, die nationalgarde dezimirt oder die 
freycorps zusammengeschossen, dann aber allgemeine Amnestie procla-
mirt, solche wochenlange Belagerungszustände und martialgerichte hinge-
gen erbittern nur und schrecken vielleicht weniger. Auch scheinen bis nun 
erst 18 menschen hingerichtet worden zu seyn. doch sollte man sich eigent-
lich für jetzt, bey dem schwalle widersprechender Berichte, alles urtheils 
enthalten. indessen erheben die englischen Zeitungen und namentlich jetzt 
das morning chronicle die furchtbarsten Anklagen wider den französischen 
consul lesseps als Anstifter und Beschützer der insurrection, dagegen hat 
ihn seine Regierung, wohl höchst unkluger Weise, zum Officier der Ehren-
legion ernannt. Anderseits schimpfen die französischen Journale auf den 
englischen Consul, weil er die Aufnahme der flüchtenden Aufrührer auf die 
englischen Schiffe verweigerte. Wer findet da die Wahrheit heraus?
 in serbien klären sich nach und nach die räthsel auf, und wieder ist oe-
sterreich gefoppt und wieder durch rußland. nachdem dieses Anfangs die 
stattgehabte umwälzung zu billigen schien, hat nun auf einmahl herr v. 
Butenieff die Wiedereinsetzung der familie obrenowitsch und zwar unter 
Androhung seiner sogleichen Abreise begehrt, und Baron lieven, der in 
einer außerordentlichen sendung nach Belgrad gekommen war, um den 
stand der dinge zu untersuchen, ist nach kurzem Aufenthalte, wobey man 
leicht sehen konnte, daß die untersuchung schon vor seiner Ankunft be-
endigt und der entschluß gefaßt war, wieder abgereist, ohne den neuen 
fürsten auch nur zu sehen. offenbar wollte rußland oesterreich abhalten, 
in dieser Angelegenheit die initiative zu nehmen, und erklärte sich daher 
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Anfangs für die revolution, weil es von unserer hasenfüßerey überzeugt 
seyn konnte, daß wir uns in diesem Jahre nicht für den abgesetzten für-
sten auszusprechen wagen würden, und nun, da es uns zur unthätigkeit 
gebracht hat, tritt es auf in der ganzen entschiedenheit einer schutzmacht, 
und sichert sich dadurch einen ausschließlichen Einfluß auf die künftige 
regierung serbiens und gibt dem wankenden throne des sultans wieder 
einen neuen und schmerzhaften stoß.1 o großer staatsmann clemens Wen-
zel lothar! o sancta simplicitas. 
 erhebend aber ist die allgemeine Begeisterung, womit die rheinlande 
dem so eben zum Professor in Bonn ernannten dahlmann allenthalben ent-
gegenkommen.2 die Worte, welche bey den ihm zu ehren veranstalteten 
festmahlen in Bonn und cöln, auch von regierungsbeamten, gesprochen 
worden sind, werden drohend und erschütternd in den ohren des ehr- und 
wortbrüchigen ernst August in hannover wiederhallen und ihn erinnern, 
daß wenn auch leider die deutsche langmuth sich vorerst seine gewalt-
streiche hat gefallen lassen, doch einmahl, und wäre es nicht früher, nach 
seinem tode, ein Ausbruch unvermeidlich ist.
  
[mailand] 4. Jänner 1843 
die letzten Jahrestage schickte mir die Buchhandlung tendler und schae-
fer das exemplar meiner endlich bey campe gedruckten schrift, welches 
mittelst Post für mich angelangt war. ich habe es seitdem genau mit ver-
gleichung meines manuscriptes durchgegangen und bin heute damit fertig 
geworden. die typographische Ausstattung ist sauber, wenn auch nicht so 
wie ich es gewünscht hätte, doch war ich mit der correctheit des druk-
kes nicht ganz zufrieden. Ziemlich viele und darunter auch verschiedene 
sinnstörende druckfehler, was aber unangenehmer als dieses ist, alle Ab-
schnitte und ruhepunkte, welche ich doch in meiner Abschrift klar ange-
deutet hatte, sind weggelassen, und die ganze schrift geht ohne unterbre-
chung und Absatz in einem Zuge fort, was dem leser, welcher nicht voraus 
weiß, wo er das Buch des Zusammenhanges [wegen] unbeschadet wegle-
gen kann, bedeutend beschwerlich fallen muß. kurz man sieht es dem Bu-
che an, daß es in weiter entfernung und ohne mitwirkung des verfassers 
gedruckt wurde. Was ich nebstdem noch bedauere, ist, daß campe trotz 

1 Zum umsturz in serbien vgl. eintrag v. 29.10.1842.
2 friedrich christoph dahlmann hatte am 18.11.1837 gemeinsam mit sechs kollegen an der 

universität göttingen (göttinger sieben) gegen die Aufhebung der verfassung durch den 
neuen könig ernst August von hannover protestiert. darauf wurden alle sieben Professo-
ren enthoben und dahlmann gemeinsam mit zwei weiteren des landes verwiesen. nach 
dem regierungswechsel in Preußen erhielt dahlmann 1842 eine Professur für deutsche 
geschichte und staatswissenschaften in Bonn.
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meiner ausdrücklichen Aufforderung es unterließ, der schrift eine Art von 
Buchhändler-vorwort vordrucken zu lassen, worin er erklärt hätte, daß sie 
ihm bereits vor einem Jahre zugekommen und nur durch eine reihe von 
Zufällen bisher verzögert worden sey, eine solche erklärung hielt ich für 
nothwendig, weil sich seit einem Jahre sowohl in der inneren, besonders 
der finanziellen Verwaltung Oesterreichs, als in der Weltpolitik Manches 
zugetragen hat, dessen nichterwähnung dem leser, welcher die verzöge-
rung nicht kennt, auffallen muß. freylich läßt sich bey einiger Aufmerk-
samkeit aus der schrift selbst der Zeitpunkt ihrer Abfassung herauslesen, 
doch wäre eine vorläufige Ankündigung desselben immerhin zweckmäßig 
gewesen. ich habe nun an campe schreiben lassen, er möchte diese er-
klärung in seinem Blatte: der telegraph, nachholen, da er in demselben 
ohnehin wahrscheinlich eine Beurtheilung dieser schrift erscheinen las-
sen wird. er scheint sich übrigens von demselben einen guten erfolg zu 
versprechen, da er bereits an die hiesige Buchhandlung geschrieben hat, 
um mit mir wegen einer allfälligen zweyten Auflage zu unterhandeln, für 
diese erste habe ich auf alles honorar etc. verzichtet und nur dem hiesigen 
geschäftsführer der tendler’schen handlung, Welsch, frey gestellt, sich für 
seine gehabte mühe etwas zu stipuliren. 
 Was den inneren Werth der schrift anbelangt, so kann ich jetzt, nach-
dem beynahe anderthalb Jahre verflossen sind, seit ich sie zuletzt in Hän-
den gehabt, mit ziemlicher unbefangenheit darüber urtheilen. ohne un-
bescheidenheit kann ich sagen, daß ich damit im ganzen zufrieden bin, 
weit zufriedener, als ich in dieser letztern Zeit befürchtete, wenn auch seit-
dem manche meiner Ansichten anders geworden ist, und ich daher jetzt 
manches Anders schreiben würde. der styl ist hie und da, wo ihn nicht 
der gegenstand hebt und begeistert, schleppend und eckig, man glaubt es 
aber nicht, wie schwer es ist, eine fortlaufende, gleichförmig angenehme 
schreibart zu bewahren. rahel spricht darüber sehr treffende Worte in ih-
ren Briefen an genz, welcher einer der Wenigen war, die dieses konnten.1 
einige Punkte, z.B. die Bureaukratie und Papierherrschaft in oesterreich, 
sind zu oft und zu gleichlautend berührt und geben oft ermüdende Wieder-
holungen, andere, so z.B. die volksbildung, die handelsverhältnisse, die 
industrielle gesetzgebung und der Zolltariff, gar nicht oder doch zu ober-
flächlich erwähnt. Sonst aber scheint mir die Schrift gut und an mehreren 
stellen sogar brillant, und es sollte mich wundern, wenn sie nicht großes 

1 Andrian bezieht sich wohl auf die in rahel (varnhagen v. ense), ein Buch des Andenkens 
für ihre freunde. 3 teile (Berlin 1834) gedruckten Briefe an friedrich v. gentz. gentz’ 
Briefe an rahel in schriften von friedrich von gentz. ein denkmal, hrsgg. v. gustav schle-
sier. Bd. 1: Briefe und vertraute Blätter (mannheim 1838).
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Aufsehen machte. der letzte Abschnitt, wo die vorschläge zur Besserung 
und reform der österreichischen Zustände entwickelt werden, scheint mir 
sogar praktisch sehr merkwürdig und beherzigungswerth, ich gestehe, daß 
ich mit einiger Besorgniß an diese stelle kam, und da unpraktisches und 
Unklares zu finden fürchtete, um so angenehmer ward ich durch das Ge-
gentheil überrascht. kurz wir wollen sehen, welches schicksal dieses erst-
lingskind in der Welt erwartet.
 Das alte Jahr ist ruhig eingegangen, und ebenso ruhig fing das neue an. 
Beyde mit dem herrlichsten frühlingswetter, dessen ich mich um diese Zeit 
erinnere, der himmel rein und warm wie im may, jetzt wird es kälter, doch 
eine trockene gesunde kälte, und der himmel immer so rein und wolkenlos 
wie im sommer. 
 Die Scala wurde wie gewöhnlich am 26. eröffnet und zwar ziemlich flau, 
außer der Taglioni gefiel Nichts, nicht das Ballett Luisa Strozzi trotz seiner 
Pracht, nicht die frezzolini, nicht guasco, am wenigsten von allen ricci’s 
neue oper vallombra, ein Bischen ein Affe, vorgestellt von signore Para-
disi, der im komischen Balletto: la scimia riconoscente, seine späße macht. 
seitdem hat man nun l’Assedio di corinto gegeben, welche oper besser 
gefiel. Nächstens erscheint Lucrezia Borgia und in 14 Tagen das große Bal-
lett gisella mit der cerrito, obwohl ihr tänzer carey sich gestern den Arm 
gebrochen hat. dabey ist das theater immer zum erdrücken voll und sehr 
glänzend, mehr als sonst in dieser saison. 
 sonst nicht viel Besonderes. den Weihnachtsabend war ich zum ersten 
mahle in casa Berchtold, welche mich zu dem christbaum ihrer kinder ge-
laden hatte, seitdem war ich noch einmahl dort. doch scheint mir der ganze 
fuß dieses hauses und die dortige coterie nicht sehr angenehm, nicht viel 
besser als eine Wiederholung der coterie der hiesigen abgewirthschafteten 
deutschen frauen, welche mir höchst langweilig und unangenehm sind, die 
wie raubvögel überall einfallen, wo ein thee und ein geheiztes Zimmer zu 
finden ist, von einer mesquinen langweiligen Lebenslustigkeit beseelt, und 
deren ideen und conversation nicht weiter hinausgehen als ihre wenigen 
hiesigen Bekannten, lauter troupiers, und höchstens auf Wien, welches üb-
rigens, schreibt man mir, heuer sehr lebhaft werden soll, dank sey es dem 
französischen, englischen und Brasilianischen gesandten, fürstin schwar-
zenberg etc. ich mußte in diesen tagen, durch Wengersky gedrängt, öftere 
Besuche bey erzherzog carl ferdinand machen, um ihm die langeweile 
seiner reconvaleszenz vertreiben zu helfen, übrigens ist er nun heute zum 
ersten mahle ausgegangen. 
 Breda schrieb mir neulich im nahmen des erzherzogs stephan, um mir 
zu sagen, daß dieser bereits mit graf kolowrat wegen meiner reiseprojekte 
gesprochen habe. dieser hätte geantwortet, er wolle vorher noch mit den 
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betreffenden herren rücksprache nehmen, nun würde aber er, erzherzog 
stephan, ihm neuerdings schreiben, denn er ist gerade jetzt bey seinem 
vater in ofen, und mir seine Antwort mittheilen, übrigens sollte ich guter 
hoffnung seyn, und das bin ich auch. 
 elise Berndis hat in turin sehr gefallen, sie schreibt mir ganz selig. das 
freut mich sehr für die arme gute. vorgestern gab Jules litta im conserva-
torium eine von ihm, d.h. mit seinem gelde von Andern, denn er kann nicht 
einmahl spielen, außer ein wenig auf der klappen-trompete, geschweige 
denn den generalbaß, komponirte oper, die übrigens wirklich recht hübsch 
seyn soll, daher großer lärmen und Applaus und gestern ein niederträch-
tig schmeichelnder Artikel im feuilleton der mailänder Zeitung. die fabel 
vom goldenen esel. 

[mailand] 19. Jänner 
in der vorgestern hier angekommenen nummer der Allgemeinen Zeitung 
vom 13. Jänner steht ein langer Artikel aus Wien über: „oesterreich und 
dessen Zukunft“.1 schon einige tage vorher hatte diese Zeitung einen wie 
es scheint offiziellen Artikel gebracht, worin die neue Organisation der 
finanzwache besprochen wurde, woran dann eine Beleuchtung des öster-
reichischen steuerwesens und schließlich eine Bemerkung geknüpft war, 
welche mir und noch mehreren Andern auf obige schrift gemünzt schien, es 
hieß nämlich ungefähr: dieses mag zur Berichtigung der Ansichten dienen, 
welche in manchen neuerlich erschienenen schriften über den ungünstigen 
Zustand der österreichischen finanzen aufgestellt werden, und zwar nicht 
bloß in verleumderischen schmähschriften, sondern auch in solchen, die in 
wohlmeinender Absicht geschrieben, sonst viel Beherzigungswerthes ent-
halten.2 
 In dem längeren Artikel nun vom 13. (beyläufig sey es bemerkt, daß dieß 
das erstemahl ist, daß ein Werk über oesterreich in der Allgemeinen Zeitung 
beurtheilt und umsomehr ihm ein eigener langer Artikel gewidmet wird, 
soviel für die schriftstellerische eitelkeit) wird vorerst erwähnt, daß die ge-
nannte schrift in Wien ein ungewöhnliches Aufsehen erregt habe, dann ein 

1 Allgemeine Zeitung (Augsburg) v. 13.1.1843, Beilage 98–100. die mit Wien, Anfang Januar 
datierte und mit W.W. gezeichnete rezension stammte von frh. franz v. dingelstedt. er 
schreibt, der Autor stamme „der verbreiteten Annahme nach aus Böhmen.“ sie ist gedruckt 
in rietra, Wirkungsgeschichte, 156–161.

2 Allgemeine Zeitung (Augsburg) v. 11.1.1843, 86f.: österreich. die neuerrichtete finanz-
wache. Als Begründung für die vielfach negativen urteile wird darin angeführt, „daß wo 
andere regierungen oft zu viel sprechen die österreichische gar nicht spricht. die verleum-
dung wie die unzufriedenheit liegt eben so oft an der unkenntniß der thatsachen als an 
dem üblen Willen.“
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kurzer Abriß des ideenganges in derselben gegeben, und nun geht es an ein 
hin- und herrathen über den verfasser. er glaubt, derselbe stamme aus 
Böhmen (warum? das kann ich mir nicht erklären, wirklich höre ich hier, 
daß man leo thun für den verfasser hält) und sey „ein lehensvetter von 
Bülow Cummerow“, „ein Edelmann nach Stand und Gesinnung, überflogen 
von moderner Bildung und tendenzen, liberal bis auf einen gewissen grad 
und ebenso bis auf einen gewissen grad konservativ, wohlunterrichtet und 
wohlmeinend, patriotisch für sein vaterland, aber noch patriotischer für 
seinen stand.“ er sey noch jung, weil er sage, er hoffe, die stehenden heere 
noch mit eigenen Augen verschwinden zu sehen, und kein litterat vom 
Fache, weil er dazu nicht leicht genug schreibe (das war der empfindlichste 
hieb, denn ein eleganter styl erat in votis, obwohl ich einsah, nichts sey 
so schwer, als auch bey stellen einfacher, ruhiger darstellung gefällig und 
fließend zu schreiben), sich in keine Persönlichkeiten verloren hätte und 
auf göthe schimpfe. 
 hierauf wird, ohne eine Widerlegung zu versuchen, ohne auch nur sich 
auf das im Buche gesagte irgend einzulassen, vorzüglich die aristokrati-
sche seite desselben hervorgehoben (was ziemlich boshaft ist, besonders so 
herausgerissen aus dem ganzen) und diese tendenz scharf hergenommen, 
wobey sich eine ziemliche Bitterkeit gegen den Adel kundgibt. 
 obwohl man nun im ganzen diesen Artikel für ziemlich feindselig hal-
ten muß, so beweist er doch schon durch sein bloßes erscheinen und mehr 
noch durch seine ganze haltung, daß dem Buche eine mehr als gewöhn-
liche Bedeutung zugestanden wird, und das ist vor der hand genug. daß 
es darin manches gibt, was ich heute nicht mehr so schreiben würde, wie 
ich es vor anderthalb Jahren [ge]schrieben, habe ich nicht nur selbst an-
erkannt, sondern auch in diesen Blättern niedergeschrieben. ich bin be-
friedigt, wenn man in der schrift mehr als bloße schreibesucht und ei-
telkeit und keine pöbelhafte leidenschaftlichkeit entdeckt, sondern eine 
wohlwollende Absicht und praktische, staatsmännische ideen, über deren 
richtigkeit dann freylich ein Jeder sein urtheil hat. denn nur solche ideen 
und solche männer haben eine Zukunft. ich kann nicht sagen, daß diese er-
ste Beurtheilung meines ersten schrittes in das öffentliche leben mir eine 
besondere gemüthsbewegung hervorgebracht hätte, so unverhofft sie mir 
auch zu gesicht kam, im ersten Augenblicke war es ein frohes gefühl der 
Bedeutendheit meiner Produktion. Bitterkeit über die mancherley Ausfälle 
in der Beurtheilung empfand ich nicht und eben so wenig einen ernstlichen 
gedanken einer Widerlegung, obwohl sich diese in manchem leicht und 
schlagend geben ließe. 
 übrigens geht das Buch hier sehr schnell ab, die größere hälfte der hie-
her gesandten exemplare ist bereits vergriffen, und der Buchhändler sagt 
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mir, es sey ihm noch kein einziges zurückgekommen, dagegen hätten sich 
viele mit dem größten lobe darüber geäußert. in meinem Beysein ist übri-
gens noch nirgends darüber gesprochen worden, dieses sonderbare gefühl 
steht mir noch bevor. Übrigens muß ich nun wegen einer zweyten Auflage 
meine Anstalten treffen, damit diese korrekter und eleganter ausfalle wie 
die erste. 
 die regierung hat zweifelsohne bereits schritte gethan, um den verfas-
ser auszuforschen, ich sehe diesen Bemühungen mit ziemlichem gleichmu-
the zu, erstlich weil ich überzeugt bin, daß sie zu nichts führen werden, und 
dann weil ich bey so bewandten umständen eigentlich gar nicht weiß, ob 
ich eine entdeckung nicht vielmehr wünschen als fürchten soll. und nun 
genug hievon. 
 im übrigen nicht viel neues, wegen meines Avencements, welches ich 
von tag zu tag erwarte, weiß ich noch nichts, und diese ungewißheit wird 
mir nachgerade lästig sowie mein jetziger dienst, man gibt mir übrigens 
von Wien gute hoffnungen, auch darin, daß ich hier bleiben dürfte, denn 
jede transférirung wäre mir höchst unangenehm und würde ein entschie-
denes Widerstreben von meiner seite veranlassen, hinsichtlich meiner rei-
sepläne ebenfalls nichts neues, als daß erzherzog stephan nun in Wien 
angekommen ist und daher hoffentlich das Weitere mit graf kolowrat ab-
machen wird, und daß ich neulich endlich die Antwort des herrn v. Werner 
aus reuttlingen erhalten habe, welcher mir einige Brochuren über deutsche 
Auswanderung etc. schickt, aber zu sehr von geschäften überhäuft scheint, 
um sich wenigstens für jetzt weiter darauf einzulassen, zudem schreibt er 
nur, gingen seine emigrations- und respective colonisationsansichten aus-
schließlich auf nordamerika, und er würde sich zurückziehen, wenn auch 
südamerika zur sprache käme. 
 hier ist noch immer das theater die hauptsache, ich gehe viel zur ta-
glioni, welche sehr angenehm und liebenswürdig ist, sie gefällt täglich 
mehr, es ist oft ein wahres Wüthen im theater. die cerrito ist nun auch 
aufgetreten und hat ein halbes fiasco gemacht, obwohl nicht so sehr sie, 
als das Ballett gisella, eine Art von spukgeschichte aus serbien (die sage 
der Willis von heine, mädchen die am gebrochenen herzen gestorben, und 
nun zu nachtzeit auf erden erscheinen und aus rache die männer tanzen 
machen, bis sie wahnsinnig werden), welches so elend arrangirt war, daß 
es total durchfiel. Da gibt es nun große Partheyungen, doch ist bey weitem 
die majorität für die taglioni. 
 der fasching wird als solcher ziemlich ruhig seyn, die junge duchesse 
melzi-Brignole, eine sehr angenehme und sogar gelehrte junge frau (wie-
wohl noch etwas verlegen und gauche) gibt von Zeit zu Zeit thés dansants, 
eine alte französin, marquise de ferrari, alle mittwoche höchst langweilige 
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matinées etc. Allegri kam heute hier an und erzählte mir von clotilde lot-
tum, die er im herbste in sorrento gesehen, die arme kleine lotte kinsky, 
die älteste 16jährige tochter der fürstinn Wilhelmine, die vor 2 monathen 
hier war, ist in neapel gestorben. das Wetter ist hier fortdauernd über alle 
Begriffe angenehm und schön. 
 man spricht, daß graf hartig als gesandter nach florenz gehen soll, also 
eine ungnade, und daß Julie samoyloff henry martini heirathe, ich hoffe, 
eines ist so falsch als das Andere.1 in die mailänder-venezianer eisenbahn 
ist neue rührigkeit gekommen, seit den neuerlichen beyspiellosen conces-
sionen der regierung, welche ihr 4 procent garantirt, aber hier weniger als 
sonst irgendwo, denn mit echt mailändischem kleinsinn und engherzigkeit 
verkaufen die leute nun ihre Aktien, um die paar gulden zu gewinnen, um 
welche sie gestiegen sind. 
 meine Absicht ist, auf die letzten 14 tage februar von hier wegzugehen, 
ich bin schon zu lange müßig gesessen, und es leidet mich nicht mehr hier 
– wohin? das weiß ich selbst noch nicht, fände ich einen Begleiter, so ginge 
ich wohl nach rom, neapel etc., sonst aber gehe ich bloß nach venedig. 
 letzthin brachte ich einen angenehmen vormittag zu bey dr. carlo cat-
taneo, dem herausgeber des Politecnico, einem der aufgeklärtesten män-
ner und vielleicht dem ersten schriftsteller mailands. es ist ein talent, das 
anderswo ruf und Bedeutung erhalten würde, hier muß er seine Wirksam-
keit auf statistik und rationelle landwirthschaft beschränken. das einzige 
ihm gegönnte feld, welches einigermaßen in das gebieth der Zeitfragen 
hinüberstreift, ist das neue Pönitentienwesen, welches überhaupt in ober-
italien, wie dieß auch die gelehrtenversammlungen der 2 letzten Jahre zu 
florenz und Padua bewiesen, viele köpfe und federn beschäftigt. staats-
rath Josef Petitti hat bereits die errichtung dreyer Pönitentiäre in Piemont 
durchgesetzt. doch leider nach dem Auburn’schen systeme, welches auch 
dort seine schlimmen früchte zu tragen anfängt. Auch das genfer péniten-
cier, welches nach dem schädlichen classensysteme eingerichtet ist, soll in 
einem Zustande der Auflösung seyn. Cattaneo und mit ihm der größte Theil 
der denker aber sind für das Pensylvanische isolirungssystem, so auch ich.2 

1 Beide gerüchte erwiesen sich als falsch. graf franz hartig blieb als staats- und konfe-
renzminister in Wien, zum gesandten in florenz – der Posten war seit der Abberufung 
von graf Adam reviczky im April 1842 vakant – wurde erst im oktober 1844 frh. Philipp 
v. neumann ernannt, bis dahin leitete karl schnitzer v. meerau als geschäftsträger die 
Gesandtschaft. Die seit Juli 1842 verwitwete Gräfin Julie Samoilov heiratete zwar wieder, 
jedoch nicht henri martini.

2 in den gefängnisreformdebatten standen sich hauptsächlich zwei in den usA entwickelte 
systeme gegenüber: das Auburnsche schweigesystem (nach der strafanstalt Auburn im 
staat new York), in dem die gefangenen bei nacht isoliert waren, bei tag jedoch gemein-
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cattaneo hat in einer reihe von herrlichen Aufsätzen dessen vorzüge dar-
gethan. unsere regierung, welche die enormitäten unserer strafanstalten 
[kennt], die nirgends so abscheulich sind als gerade in der lombardie, bey 
der erschreckenden Anzahl von verbrechern, möchte wohl, doch fehlt es 
ihr wie gewöhnlich an geld – ist das doch eine schande, dem armen und 
kleinen Piemont gegenüber. doch hat der Advocat saleri in Brescia den 
Auftrag bekommen darüber zu schreiben, und er hat sich bereits, was auch 
ämtlich durch meine hände kam, einen Wust von unpraktischen, unnüt-
zen, und unmöglichen nachweisungen erbethen, so daß ich nicht viel von 
ihm erwarte. 
 überhaupt ist die jetztige litterärische richtung oberitaliens eine ziem-
lich beschränkte: vor Allem rationelle landwirthschaft, sodann positive 
Jurisprudenz und theologie, der romane und schlechten, mitunter auch 
gute gedichte nicht zu gedenken, Pönitentiarwesen, wie erwähnt. sociale 
Wissenschaften, fourierismus etc. wurden einen Augenblick durch corvaja 
und seine lucubrationen angeregt. verschwanden aber bald und konnten 
sich auch bey der hiesigen immer lächerlich strenger werdenden censur 
nicht erhalten. 
 ein tagesgespräch bildet die verhaftung des gubernialraths gregoretti 
in venedig wegen ungeheuerer malversationen mit öffentlichen geldern 
aus der Zeit der großen Wasserschäden im Jahre 1839. man sagt, mit wie 
viel grund, ist nicht abzusehen, daß der dortige Baudirector und der dele-
gat von Padua kompromittirt seyen. 

[mailand] 28. Jänner 
vor mehreren tagen theilte mir gabrielle, oder eigentlich Waldstein durch 
sie, stadions Antwort mit. er theilt vollkommen meine Ansicht von der 
Wichtigkeit des unternehmens, zu welchem ich mich erbothen habe, ebenso 
sagt er und scheint auch wirklich durch meine Briefe eine sehr  günstige 
meinung von mir und meinen fähigkeiten gewonnen zu haben, daher er 
mich aus allen kräften unterstützen wolle, was jedoch seiner Ansicht nach 
wirksamer geschehen dürfte, wenn er über meine Anträge befragt würde, 
als wenn er sich unaufgefordert darüber äußerte. deshalb räth er mir, un-
gesäumt nach Wien zu gehen, um den jetzigen für derley kommerzielle un-
ternehmungen vorzüglich günstigen moment zu benützen, und ladet mich 
ein, meinen Weg über triest zu nehmen, indem er sich mit mir besprechen 
wolle. Auf jeden fall aber, meint er, sollte ich vor dem Antritte meiner reise 
eine rundreise durch Böhmen, mähren und oesterreich, als die hauptsitze 

sam arbeiteten, aber unter absolutem schweigegebot, und das Pennsylvanische isoliersys-
tem, das die absolute einzelhaft bei tag und nacht vorsah.
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unserer industrie, machen, um diese zu studiren und mir die nöthigen tech-
nischen kenntnisse und daten zu erwerben.
 Alles dieß ist nun freylich sehr günstig und aufmunternd, aber doch 
ist es nicht genug, um mich zu bewegen, so stracks nach Wien abzureisen 
und eine 2. Auflage meines vorjährigen Aufenthaltes daselbst zu liefern. 
nebstdem bin ich entschlossen, mich jetzt nicht mehr auf den fuß eines 
Bittenden zu stellen, welcher Protektion sucht und um etwas bettelt, was 
allein ihm zu guten kommen soll, sondern ich will als Jemand auftreten, 
der einen vorschlag macht, welcher anerkanntermaßen ein nützlicher und 
folgenreicher ist, der das ganze berührt und nicht ihn allein, und daher 
Aufmerksamkeit und unterstützung erwartet und fordert.
 ich schrieb daher sogleich nach Wien an erzherzog stephan, wiewohl 
nur indirect, theilte ihm stadions Ansichten mit und verlangte, ehe ich 
nach Wien abreise, Antwort über folgende Punkte: 1. ob man in Wien 
mit stadion’s überzeugung von der gemeinnützigkeit meines unterneh-
mens einverstanden sey? 2. ob man mir in diesem falle, und im falle, daß 
stadion günstig berichtete, die verlangte geld-unterstützung bewilligen 
werde? 
 darauf erwarte ich nun Antwort, von welcher meine weiteren schritte 
abhängen werden. 
 ein umstand, der auch gerade erwünscht zusammentrifft, ist, daß ich 
eben jetzt im Begriffe stehe, Papariano an die Brüder Bregart zu verkaufen. 
Gräfinn Delmestry hat diese Unterhandlung sehr geschickt geführt, und 
wir sind nun bereits so gut wie handels einig. 
 ich habe nun durch einige tage an der correctur der bewußten schrift 
Behufs einer 2. Auflage gearbeitet. Manches hätte ich gerne umgearbei-
tet, besonders wo ich von der industrie, dem handel, dem Zolltariffe etc. 
oesterreichs spreche, in welcher hinsicht meine Begriffe seit anderthalb 
Jahren eine starke veränderung erlitten haben (so z.B. wird an einer stelle 
gesagt, daß oesterreich besser gethan hätte, eine kornkammer für europa 
zu werden als eine künstliche industrie zu schaffen), doch unterließ ich es 
aus mancherley rücksichten: erstlich einige faulheit und Abnahme an in-
teresse für eine solche Arbeit, dann eine scheu vor den widersprechenden 
Äußerungen, welche eine solche durchgreifende Änderung hervorgerufen 
hätte, endlich und zwar als hauptgrund die Betrachtung, daß ich, wenn ich 
einmahl angefangen hätte, an dem Buche zu rühren und zu richten, mich 
lieber gleich an eine totale umarbeitung hätte machen müssen, wozu es 
mir an Zeit und lust gebrach. ich beschränkte mich daher auf die correc-
tur der druck- und einiger stylfehler. 
 immer die alte leyer sonst, brillante theater, taglionisten und cerri-
tisten, wüthende Partheyungen etc., dazwischen hie und da ein Ball im 
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casino, bey melzi etc. das ist Alles. Allegri ist gerade hier, war neulich 
lange bey mir und erzählte mir manche geschichten aus florenz und ita-
lien. trubetzkoi kam vorgestern von neapel, ich esse heute mit ihm und der 
taglioni bey spaur, da will ich mir von ihm geschichten erzählen lassen 
von clotilde lottum und natalie Palffy, welche letztere mit hélène Wür-
temberg einen thätlichen Auftritt gehabt haben soll. übrigens sind sowohl 
rom als neapel sehr besucht, rom zugleich sehr brillant, neapel weniger, 
weil viele krankheiten da grassiren, und jetzt noch weniger seit dem tode 
des Prinzen v. lecce.1 meine Projekte sind durch jene letzten Briefe ganz 
gestört worden, höchstens gehe ich, wenn nicht früher eine Antwort kommt, 
für die 2. hälfte februar nach venedig, wo ich auch unter den fremden 
viele Bekannte finde. Marmont traf letzthin dort eine Art Schlag. 
 Was mir von den politischen ereignissen der letzten tage besonders an-
genehm aufgefallen ist, ist das von den stuttgarter Buchhändlern mittelst 
freywilligen übereinkommens eingesetzte schiedsgericht mit öffentlicher 
und mündlicher verhandlung und dessen erste sitzung. das ist ein erfreu-
liches Zeichen des fortschrittes des deutschen charakters: selbstständig-
keit, eigene thatkraft und gemeinsinn. dieß ist der Weg, den alle refor-
men gehen sollten, nur von dem volke ist etwas zu erwarten, dessen Bürger 
kräftig und entschlossen genug sind, in eigener freyer übereinkunft das, 
was sie als gut erkennt, ins Werk zu setzen. Auch die verhandlungen der 
sächsischen kammern über oeffentlichkeit und mündlichkeit der rechts-
pflege, der würtembergischen über Eisenbahnen, ja selbst der bayerischen 
über das kniebeugen der Protestanten vor dem sanctissimum geben ein 
erfreuliches Bild des fortschrittes. die dunkle seite dagegen bilden die Zei-
tungsverbothe: leipziger Zeitung, charivari etc. in Preußen, die hallischen 
Jahrbücher in sachsen. Wann werden dergleichen rückschritte einmahl 
unmöglich gemacht werden? 
 das Wetter ist noch immer ganz merkwürdig schön, heute hatten wir 14° 
r. im schatten. dabey ein himmel, rein und tiefblau wie im may. 
 es läuft hier ein general herum, welcher Wetzlar heißt und hier ange-
stellt ist, bisher wäre nun Alles recht gut, zum unglücke hat aber dieser 
neulich einen Brief von einem neveu bekommen, welcher, ein mauvais su-
jet und aventurier, aus der österreichischen Armee weggejagt in der türkey 
endlich eine, wie er sagt, reiche frau gefunden und geheirathet hat, wobey 
er wie natürlich zum islamismus übertrat und, ebenfalls wie er sagt, den 
Rang eines Bimbaschi (Stabsoffiziers), jedoch ohne Gehalt und eigentliche 
Anstellung erhielt. sein onkel ist nun über das glänzende glück des lieben 

1 Antonio Prinz v. lecce, ein Bruder von könig ferdinand ii. beider sizilien, war am 12.1. 
1843 gestorben.
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neffen entzückt, erzählt es aller Welt, spricht nicht anders als mein neveu 
der renegat, mit einem gewissen selbstgefühle. kurz, das ganze ist höchst 
lächerlich. 
 im kanton ticino, vor unseren thoren, haben wir zur Abwechslung wie-
der eine revolution und zwar als reaction gegen die vom Jahre 1841, näm-
lich im kirchlichen sinne, die Bauern sind nach lugano gekommen, wo in 
den straßen gekämpft und geschossen wurde, und nun sollen sie sich nach 
locarno, dem sitze der regierung, in Bewegung gesetzt haben.1 erbärmli-
ches gesindel auf beyden seiten. 

[mailand] 1. februar 
gestern enthielt die Allgemeine Zeitung wiederum eine Beurtheilung von 
„oesterreich und seine Zukunft“ und zwar dießmahl von meinem freunde 
Zedlitz, welcher die bekannten halboffiziellen Wiener Briefe für die Bey-
lage der Allgemeinen Zeitung schreibt.2 doch ist diese Beurtheilung kürzer 
und, wie sich bey Zedlitzens stellung nicht anders erwarten ließ, ziemlich 
ungünstig, er erkennt, daß darin manches Wahre enthalten und die ganze 
schrift mit patriotischer Absicht geschrieben sey, doch meint er, sey im 
ganzen das Bild carikirt und übertrieben, so sey oesterreich nicht und so 
werde es nie werden, ruft er in frommem eifer aus, die Ziffern seyen entwe-
der falsch oder falsch gruppirt (und doch ist dem nicht so) etc. im übrigen 
schließe er sich den Worten des früheren Beurtheilers W.W. an.3
 es ist doch merkwürdig, daß zwey bekannte geister zu einander spre-
chen können, ohne sich gegenseitig zu erkennen, es können zwey menschen 
sich alltäglich begegnen, Jahre lang in der thätigsten geistigen Wechselwir-
kung stehen, und es doch nicht ahnen, daß es ihr nachbar, ihr tischgenosse 
ist, mit dem sie im rapport stehen.
 die retrograde Bewegung des königs von Preußen scheint nun ent-
schieden, so eben hat er die in cöln erscheinende rheinische Zeitung ver-
bothen, eine maßregel gegen die freye Presse nach der andern, die Pro-
vinzialstände sollen in diesem Jahre auch nicht berufen werden, und von 
einem Wiederzusammentritte der reichsstände verlautet ohnehin gar 
nichts. nur zu auf diesem Wege, und Preußen wird bald in deutschland so 
fremd und ohne Einfluß seyn wie Oesterreich, und noch weit fremder, weil 

1 es handelte sich um einen weiteren – wie auch 1840 erfolglosen – Aufstand gegen die 1839 
ebenfalls gewaltsam etablierte liberale regierung im tessin.

2 Allgemeine Zeitung (Augsburg) v. 28.1.1843, Beilage 217f.: Wiener Briefe. in diesem länge-
ren Artikel ist etwa ein viertel einer spalte der Broschüre Andrians gewidmet. dieser teil 
des Artikels ist gedruckt in rietra, Wirkungsgeschichte, 161.

3 mit dem kürzel W.W. war die rezension in der Allgemeinen Zeitung v. 13.1.1843 gezeich-
net, vgl. eintrag v. 19.1.1843.



Tagebücher358

der preußische stamm und charakter ebensoviele Antipathien unter sei-
nen deutschen Brüdern zu überwinden hat, als sympathien für den öster-
reichischen sprechen, und weil man in Preußen einen Apostaten erblicken 
wird, und zwar mit vollem rechte. Armes deutschland! Wann wirst du 
zur einheit, wann zu wahrem fortschritte kommen! man möchte kaum 
eine Zeitung mehr lesen, denn eine jede nummer erfüllt einem die Brust 
mit Zorn. 
 hier gibt es alle tage raub und mord, es ist wahrhaft erschreckend, wie 
die verbrechen alle tage zunehmen, und zwey meilen von hier, in Piemont, 
reist man ruhig bei tag und nacht, und so in Parma, toscana, ja sogar im 
päbstlichen. drey sind meiner Ansicht nach die ursachen dieser demüthi-
genden erscheinung: unser gelindes, kraftloses verfahren des strafprozes-
ses, der mangel an öffentlichkeit in der strafjustiz, wodurch die strafen 
ihren abschreckenden charakter verlieren, und endlich und hauptsächlich 
der elende Zustand unserer straf- oder eigentlicher demoralisations-An-
stalten, wo 10–14jährige knaben wegen leichter vergehen mit vollendeten 
Bösewichtern zusammengesperrt werden und als solche herauskommen. 
dazu die tyrannische und doch ungenügende maßregel der precetti, wel-
che nur dazu dient, ihre opfer auf den höchsten grad der erbitterung, des 
elendes und des verbrechens zu treiben. 
 in Wien gab es diese tage einen scandal: louise Almásy hat langenau, 
dem Adjutanten fiquelmonts, auf der redoute öffentlich eine ohrfeige ge-
geben, warum weiß ich noch nicht, jedoch war es eines Wortes oder einer 
rede wegen, notez daß sie nicht en masque war, doch muß es sehr derb 
gewesen seyn, denn meine gute louise effarouchirt sich eben nicht leicht, 
übrigens ist Langenau seiner suffisance und Causticité wegen immer unan-
genehm gewesen. 
 ich lese jetzt beynahe ausschließlich, was sich auf handel und statistik 
bezieht. nicht damit zufrieden, mich an die inländischen gewerbevereine 
gewendet zu haben, um von ihnen notizen über den Zustand der einhei-
mischen industrie zu erlangen, habe ich noch alle die statistischen etc. 
Werke durchgegangen und durchblättert, von denen ich Aufschlüsse er-
warten konnte, springers statistik, schmidls österreichischer kaiserstaat, 
macculloch’s dictionary etc.,1 freylich sind die materialien allenthalben 
dürftig. nebstdem lese ich auch vieles, was sich auf den handel und die 
ökonomischen Zustände anderer nationen bezieht, so z.B. jetzt klein-

1 Johann Springer, Statistik des österreichischen Kaiserstaates (Wien 1840); Adolph A. 
Schmidl, Das Kaiserthum Oesterreich. 2 Bde. (Stuttgart 1837–1843); John R. McCulloch, 
A dictionary, Practical, theoretical, and historical, of commerce and commercial naviga-
tion. 8 Bde. (london 1832).
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schrods interessantes Werk über englands handel und gewerbe1 etc. der 
Zollverein hat in list’s neuentstandenem Zollvereinsblatt ein organ gefun-
den, welches, das bin ich gewiß, ein historisches ereigniß werden wird,2 
schon schreyen und wüthen die englischen Blätter gegen dasselbe und des-
sen, wie sie sagen, antisociale tendenzen. manches mag wohl in list’s An-
sichten übertrieben und unklar seyn, aber im ganzen ist doch sein system 
die Wahrheit, und er der erste, der den muth hatte, es offen auszusprechen 
und bis auf alle seine consequenzen durchzuführen. und deßhalb hat auch 
sein Buch über die nationale Oekonomie, welches ich im verflossenen Herb-
ste las, in mir eine Art von Abschnitt und epoche gemacht, wiewohl es zum 
theile nur aussprach, was ich schon früher gedacht hatte.3 überhaupt aber 
liegt unsere ganze Zukunft in diesem gebiethe, unsere ganze Politik ist 
hinfüher [sic] eine kommerzielle, je mehr ich diese fragen studire, desto 
mehr überzeuge ich mich davon, ein grund mehr, sich dafür zu interessi-
ren. 
 erbärmlich sind, wie gewöhnlich, die diskussionen der französischen 
kammern. dießmal ist das durchsuchungsrecht und die verträge deßhalb 
mit england das langweilige ermüdende steckenpferd, auf dem die kerle 
reiten, ohne auch nur ein Wort von deren eigentlicher Bedeutung zu ver-
stehen oder verstehen zu wollen. don Quixote lamartine ist mit sack und 
Pack zur opposition übergegangen, welche aber bisher nur eine mäßige 
freude über diese neue Acquisition hat. merkwürdig ist dabey das einstim-
mige urtheil aller Blätter, der französischen wie der fremden, über seine 
nullität als Politiker, wieder eine lektion, daß es mit Poësie und Worten in 
der Politik nicht abgethan ist. 

[mailand] 11. februar 
gestern schickte mir flore Breda’s Antwort auf meine Briefe. sie ist äu-
ßerst ungünstig, indem sie sagt, daß erzherzog stephan mit kolowrat we-
gen meiner reiseanträge gesprochen habe, daß aber wenig oder gar keine 
hoffnung zur realisirung meiner Absichten vorhanden sey, indem man mir 
die nöthigen technischen und kaufmännischen kenntnisse nicht zutraue. 
 so geht es bey uns immer, wer nicht ein altersgrauer esel geworden ist, 
hat in oesterreich immer eine ungünstige meinung gegen sich, und deß-
halb stehen wir als wahre esel am Berge. die rede wegen der technischen 

1 carl theodor v. kleinschrod, großbritanniens gesetzgebung über gewerbe, handel und 
innere communicationsmittel statistisch und staatswirthschaftlich erläutert (stuttgart 
1836).

2 das Zollvereinsblatt erschien seit Jänner 1843 in Augsburg.
3 friedrich list, das nationale system der politischen ökonomie (stuttgart 1841).
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Kenntnisse ist eine leere schaale Ausflucht, denn erstlich weiß man über 
den umstand, ob ich derley kenntnisse besitze oder nicht, kein Jota, und 
eine jede andere regierung hätte es der mühe werth gefunden, Jemanden, 
der sich mit einer so bedeutenden Aufopferung an geld und kräften zu ei-
ner so unendlich wichtigen unternehmung anboth, und dessen Briefe (wie 
auch stadion bekannte) ein nicht gewöhnliches studium und Ausbildung 
in solchen gegenständen beurkundete[n], vorerst zu prüfen, anstatt ihn so 
vornehm-nachlässig von sich zu weisen, und dann bin ich noch gar nicht 
von der überzeugung durchdrungen, daß zu dem von mir beabsichtigten 
Zwecke eine gründliche praktische technische Ausbildung nothwendig sey. 
es handelt sich ja weder von einer Anlage oder einem gutachten zur An-
lage neuer fabriken noch von der erforschung einer ausländischen bedeu-
tenden industrie, welche in jenen ländern noch gar nicht existirt, sondern 
lediglich um die Beurtheilung, ob unsere fabriken und urprodukte in jenen 
regionen einen gewinnreichen Absatz zu erwarten hätten, und welche Pro-
dukte wir von dort her (und zwar wie natürlich ausschließlich rohe stoffe) 
beziehen könnten. Zu ersterem gehört eben weiter nichts als die kenntniß 
der elemente unserer industrie, nämlich der Arbeitslöhne, rohstoffpreise, 
etc. und der Betriebsart im Allgemeinen, um zu sehen, in wie ferne wir 
mit den Preisen anderer länder konkurriren könnten, zu letzterem aber 
noch weit weniger. von einer genauen practischen kenntniß der einzelnen 
détails in der fabrikation ist hingegen gar nichts nothwendig, und jene 
kenntnisse könnte ich mir, insofern ich sie durch sorgfältiges sammeln 
nicht schon besitze, durch jene von stadion gewünschte rundreise in die 
hauptsitze unserer industrie leicht erwerben. 
 Will die regierung einen praktischen kaufmann schicken, so muß sie 
auch alle die vorurtheile und einseitigen tendenzen eines solchen mit in 
den kauf nehmen, will sie aber mit ächt österreichischer indolenz gar nie-
manden schicken, dann mag sie es verantworten. ich habe gethan, was ich 
nicht lassen konnte. 
 ich wäre nach empfang dieses Briefes alsogleich nach triest abgereist, 
um das letzte zu versuchen und stadion, der so günstig für meinen Plan 
gestimmt scheint, dahin zu bringen, daß er von seinem offiziellen Stand-
punkte aus ihn in Anregung bringe, wenn mir nicht flore zugleich einen 
ausführlicheren Brief von Breda angekündigt hätte, worin mir dieser den 
ganzen hergang der sache und also wahrscheinlich auch die Ansicht und 
den rath erzherzog stephan’s (obwohl ich glaube, daß auch bey diesem sei-
ner Art nach mehr schöne Worte als wirklicher gehalt vorherrschen dürfte) 
des Weiteren erzählen will. diesen will ich also vorerst abwarten, auf jeden 
fall aber, und auch wenn derselbe bis dahin nicht ankäme, in der mitte der 
künftigen Woche auf ein paar tage nach triest fahren. 
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 Campe schrieb neulich, er habe bereits eine zweyte Auflage von „Oester-
reich und dessen Zukunft“ verfügt, die nächstens erscheinen werde, so kam 
also das korrigirte Exemplar zu spät, und die 2. Auflage dürfte so unkorrekt 
erscheinen als die erste. das thut mir leid. 
 man spricht hier viel und witzelt bedeutend über eine italienische über-
setzung ich weiß nicht mehr welches gebethsbuches, die hier zu einem 
wohlthätigen Zwecke erschienen ist und von der erzherzoginn herrühren 
soll, da kömmt denn als Zugabe ein gebeth für einen verstorbenen gelieb-
ten (Paul d’Adda) vor, welches dann zu vielen spöttereyen Anlaß gibt, be-
sonders da der Ausdruck wiederholt darin vorkömmt, daß dieser verlust 
ha lasciato un vuoto (eine leere) in me. so wenig ich auch geneigt bin, die 
Parthei der viceköniginn in irgend einer hinsicht zu ergreifen, so widerlich 
berühren einen doch derley flache und gemeine Witze über ein Produkt, 
welches so sichtlich ein Ausfluß ihrer innersten und schmerzlichsten Emp-
findungen ist. 
 in venedig, wo es fortwährend sehr viele fremde gibt, war letzthin ein 
großer Skandal: eine Gräfinn Oczarowska bekam durch ein Versehen zu-
fällig einen Brief zugeschickt, welchen die gemahlin des dortigen guberni-
alvicepraesidenten sebregondi, eine junge ziemlich hübsche mailänderin, 
an eine andere oczarowska nach Warschau geschrieben und worin sie sich 
nicht nur über ihre namensverwandte in venedig, sondern überhaupt über 
die in diesem Jahre dort sich aufhaltenden fremden auf das ausführlichste 
und härteste ausließ. diesen Brief verlas nun die oczarowska öffentlich im 
casino zu venedig sammt der erwiderung, womit sie ihn an die schreibe-
rinn zurücksandte. Was weiter aus der geschichte geworden, weiß ich bis 
jetzt noch nicht. 
 heute neue oper: i lombardi alla prima crociata von verdi, dem ton-
setzer des nabucco. daher gespannte erwartung, ein beyspiellos volles und 
aufgeregtes haus und ein succès über alle Begriffe, wahrer eigentlicher 
furore, der beynahe zum tumulte ward, so daß einmahl der vorhang fallen 
mußte, und das mit recht, denn die musik ist streckenweise herrlich. 
 neulich war ein großer und schöner Ball bey spaur, einige tage früher 
ein kleinerer bey melzi, und diese tage wieder ein solcher, dazwischen ca-
sinobälle etc. 
 in Barcelona dürfte es nächstens zu einer neuen empörung kommen, 
und daran ist das thörichte, unentschlossene Benehmen der regierung 
(trotz des Belagerungsstandes) schuld. die contribution von 12 millionen 
realen ist noch immer, trotz mehrfacher fristverlängerungen, nicht ein-
mahl zur hälfte eingegangen, der generalcapitän seoane zaudert und kon-
sultirt, schickt couriere nach madrid, statt einen energischen schlag zu 
führen. die maßregel der militairischen einquartirung bey den säumigen 
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hat ein allgemeines geschrey erzeugt, und nun scheint er dieselbe wieder 
aufgegeben zu haben. die Blätter werden wieder heftiger und aufreizender 
als je zuvor. kurz, die lektion des Bombardements ist vergessen, eben weil 
sie zu gelinde war. da hätte ich anders gehandelt, decimirung der natio-
nalgarde, ein fester termin zur Zahlung der contribution und nach dem 
verlaufe Plünderung der stadt, ich wollte doch sehen, ob das den geist 
nicht gebrochen hätte. Zudem werden die diplomatischen verwickelungen 
mit frankreich immer ernster. die französische Politik spanien gegenüber 
ist ebenso unwürdig als erbärmlich, ein quasi legitimistisches Boudiren es-
parteros zu gunsten der davongelaufenen hure christina ohne allen sinn 
und Zweck, männer boudiren aber nicht, sondern nehmen offen und fest 
Parthey. 
 es geschieht mir jetzt sehr oft, daß man in meiner gegenwart und mit-
unter ziemlich lebhaft über das Buch „oesterreich etc.“ spricht, bis jetzt 
waren die urtheile, welche ich darüber hörte, trotz aller abweichenden mei-
nungen doch nie anders als schmeichelhaft, nur einmahl äußerte sich, und 
zwar gleich Anfangs, general martini, den ich immer den kaiserlich öster-
reichischen enthusiasten nenne, mit einer gewissen vornehmen nachläs-
sigkeit, er habe es durchgeblättert, aber noch keine Zeit gefunden, Alles das 
was man jetzt über oesterreich schreibe, zu lesen. ich mußte selbst über 
den Ärger lachen, den diese geringschätzung in mir erregte. doch hatte 
er es damals wirklich noch nicht gelesen. übrigens hat tendler hier im nu 
20 exemplare abgesetzt, und noch viel mehr wurden verlangt, jedoch von 
leuten, denen er sie nicht zu geben für gerathen fand. 

[mailand] 15. februar 
ich habe in diesen letzten tagen große verwirrungen gehabt, und beynahe 
alle meine schön aufgeführten gebäude sind zusammen gebrochen, ich 
stehe nun vor den schutthaufen und sinne darauf, sie neu aufzuführen. 
 ich habe bereits erzählt, daß ich nach triest wollte, sobald ich Breda’s 
Antwort würde erhalten haben. diese kam am 13. und enthielt bloß eine 
umständlichere Auseinandersetzung dessen, was erzherzog stephan für 
mich gethan, welche Breda mir in seinem (des erzherzogs) nahmen mit-
theilte, das einzige einigermaßen neue dabey war, daß graf kolowrat ihm 
geantwortet habe, er hätte das hiesige gouvernement über meine speciellen 
kenntnisse in den einschlägigen fächern befragt und von diesem die Ant-
wort erhalten, daß ich dergleichen nicht besäße. nun habe ich aber hier mit 
aller Bestimmtheit in erfahrung gebracht, daß eine solche Anfrage nicht 
gestellt worden ist, und sie konnte es auch vernünftiger Weise nicht wer-
den, denn meine vorgesetzten stellen können wohl über meine ämtlichen 
kenntnisse und leistungen, nicht aber über die gattung und den erfolg 
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meiner Privatstudien Aufschlüsse ertheilen, und ich wüßte nicht, welchen 
Grund Kolowrat gehabt haben könnte, diese Ausflucht zu ersinnen, es wäre 
denn, um dem erzherzoge eine plausible Antwort zu geben. 
 Wie dem auch sey, ich bereitete mich nun auf meine reise nach triest, 
hatte bereits meinen urlaub genommen, den Platz auf dem courier ge-
zahlt, und wollte morgen donnerstag abfahren. Als ich nun vorgestern zu 
graf spaur kam, um ihn um die Paßbewilligung zu ersuchen, kam mir die-
ser gleich mit der nachricht entgegen, daß über mein gesuch wegen mei-
ner Beförderung so eben eine Allerhöchste entschließung erfolgt sey, der 
kaiser wolle nämlich nach sechs monathen einen abermaligen Bericht über 
mich haben, worauf dann die entscheidung erfolgen werde. 
 unter diesen umständen meinte spaur, daß eine wenn auch noch so 
kurze urlaubsreise in dem jetzigen Augenblicke höchst unpassend seyn 
würde. hierauf kam eine fluth von wohlgemeinten ermahnungen und 
rathschlägen, wenigstens durch diese 6 monathe recht fleißig zu seyn und 
mich von mailand nicht zu entfernen, Bemerkungen über meine vielen und 
wiederholten urlaube (das wahre steckenpferd spaur’s, für den es keinen 
größeren gräuel gibt als einen urlaub, welcher selber in seinen 44 dienst-
jahren nur einen urlaub hatte und von diesem nur die hälfte benützte) 
etc. ich erzählte ihm als erwiederung hierauf ganz offen den stand meiner 
Angelegenheiten, die schritte, welche ich seit einem Jahre und namentlich 
seit meiner rückkehr von Wien in Betreff meiner reiseprojekte gethan, die 
Aufmunterung, welche dieselben da und dort und vornehmlich bey stadion 
gefunden, und wie es daher eben jetzt unumgänglich nothwendig wäre, um 
die sache endlich zu einer entscheidung zu bringen, mich ihm persönlich 
vorzustellen und von seiner seite einen decisiven schritt zu provociren, und 
wie dieses der alleinige Beweggrund meiner reise sey. Alles dieses machte 
aber auf ihn, als eine eingefleischte kanzleynatur, nur einen mäßigen ein-
druck, er meinte, ich müsse mich denn für das eine oder das Andere deci-
diren, denn wenn ich noch länger so zwischen den Beyden herum lavirte, 
so könnte ich leicht zwischen zwey stühlen auf die erde zu sitzen kommen. 
darauf entgegnete ich, mein entschluß wäre schon längst getroffen, jedoch 
müsse ich vorerst eine definitive Zusage des einen haben, um nicht auf das 
ungewisse hin das Andere zu verlassen. 
 kurz, wir sprachen viel hin und her, aber was war da zu thun? Auf meiner 
sofortigen reise bestehen, wäre (obwohl graf spaur meinte, ich solle mich 
ganz nach eigenem ermessen entschließen, er lasse mir freye Wahl) nicht 
viel besser gewesen, als mich mit ihm überwerfen, zudem konnte ich mir von 
dieser triester reise auch kein gewisses resultat versprechen, es war mehr 
ein coup de hasard et de désespoir, welcher ebensoleicht gut als schlecht aus-
fallen konnte, besonders nach dem, was stadion mir letzthin durch Wald-
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stein schreiben ließ. Alles wohl überlegt, nahm ich daher einen ehrenvollen 
rückzug, indem ich mir eine kurze Bedenkzeit ausbath, und nach gepflo-
gener rücksprache mit dem delegaten erklärte ich graf spaur heute, daß 
ich für jetzt von meiner reise abstehe, mir jedoch vorbehalte, sie, falls sie 
damals noch nothwendig seyn sollte, binnen 4–6 Wochen zu unternehmen, 
und damit schien er ganz zufrieden. 
 man kann sich denken, daß nunmehr meine stimmung eben keine rosen-
farbene war. mich ärgerte die grenzenlose Wichtigkeit, welche man auf die 
elende Beförderung legte, um die ich gebethen hatte, und das mißtrauen, 
welches aus dieser interims-entscheidung, nachdem diese nun seit andert-
halb Jahren auf sich hatte warten lassen, hervorleuchtete. die Aussicht, nun 
abermals 7–8 monathe in den mir unerträglichen dienstverhältnissen bey 
der delegation bleiben zu müssen, während ich bestimmt gehofft hatte, bin-
nen kurzem davon erlöst zu seyn, widerte mich an, die weitere Perspective, 
nunmehr, nachdem ich schon seit bald 9 monathen wie eine Auster stille 
sitze, abermahls soviele monathe auf jede idee eines urlaubs, einer erho-
lungsreise (wie mir diese zum wahrhaften Bedürfnisse und wirklich zu ei-
ner Art von Bildungsstufe geworden sind) verzichten zu müssen, wenn nicht 
binnen dieser frist eine günstige entscheidung wegen meiner reise erfolgen 
sollte, wozu es aber unter diesen umständen keinen Anschein hat, diese Per-
spektive war mir um nichts erfreulicher. der delegat, welcher immer unan-
genehm, häßlich und doppelzüngig (wie ich auch an mir erfahren) gewesen, 
scheint in dieser Allerhöchsten entschließung und in dem, was ihm graf 
spaur darüber sagte, eine Art von vorwurf für die mir ertheilten günstigen 
Zeugnisse zu erblicken. mehr aber als dieses Alles quälte mich der Zweifel, 
ob nicht vielleicht in meiner reise nach triest der letzte rettungsanker für 
das gelingen meiner Pläne gelegen, und ich mich daher durch das Aufgeben 
oder verschieben derselben freywillig dessen beraubt hätte. 
 kommt Zeit, kommt rath, jetzt sind meine ideen noch einigermaßen 
verworren, aber bald werde ich klarer sehen und den Weg erblicken, den 
ich unter diesen umständen einzuschlagen habe. schon jetzt scheinen mir 
diese letzteren Befürchtungen übertrieben, und ich halte es für nicht unmög-
lich, in 5–6 Wochen durch einen kurzen Besuch in triest das allenfalls ver-
säumte aufzuholen. Wer kann in die Zukunft blicken und genau bestimmen, 
was einem zuträglich sey, was nicht? 
 doch hatte ich gleich im Anfange einen moment, wo ich mit mir ernstlich 
zu rathe gehen wollte, ob es nicht das Beste seyn würde, den dienst ganz zu 
verlassen? und wirklich sagte ich mir, und sage es mir noch, daß ich in der 
gewöhnlichen dienstescarrière keine glänzende Bestimmung zu erwarten 
habe. ich werde es nun und nimmermehr dahin bringen (und gott verhüte, 
daß ich es jemahls wünschen könnte), ein eifriger, von der überzeugung der 
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überwiegenden Bedeutsamkeit seiner Beschäftigung durchdrungener und 
an dieser ein interesse nehmender Bureaumann zu werden und auf meine 
anderweitigen speculationen, worin ich so ganz meinen Beruf und meine 
neigung verspüre, zu verzichten, und doch ist es nur ein solcher mann, dem 
die bureaukratische carrière lorbeeren verheißen kann. Warum also nicht 
lieber gleich seine Parthie nehmen, und ehe es zu spät ist abtreten? dage-
gen sagte ich mir wieder, daß meine existenz in diesem falle, besonders 
seit mein vermögen in beständiger Abnahme begriffen ist, durchaus nicht 
gesichert wäre, eine lohnende Wirksamkeit im inneren sey unter den ge-
genwärtigen verhältnissen unseres vaterlandes in einer außerämtlichen 
stellung nicht möglich, und zwar um so mehr, als ich nicht einmahl durch 
meine geburt einem der größeren staatskörper unserer monarchie (Böh-
men, ungarn etc.), in welchen sich nun doch ein geistig nationales leben 
regt, angehöre, nach Art so mancher unzufriedener sprudelköpfe mich in 
die reihen der ultraliberalen skribler zu werfen, würde mir schon aus dem 
grunde nicht conveniren, weil es mir in der öffentlichen meinung den ruf 
der consequenz, das moralische gewicht eines festen, leidenschaftslosen 
charakters unwiderbringlich rauben würde, und ich würde dieses aus man-
nigfaltigen gründen für das größte unglück ansehen, meine nun schon zu 
tief eingewurzelten aristokratischen und unabhängigen gewohnheiten wür-
den mich überall hin begleiten und mir manchen Weg versperren, manche 
menschen abstoßen, wie ich denen unter so veränderten verhältnissen be-
gegnen würde, und eine bloß wissenschaftliche, nicht unmittelbar praktische 
Beschäftigung würde mich nicht befriedigen. Als facit alles diesen blieb, daß 
ich am Besten thue, vorerst in meiner jetzigen stellung zu bleiben und aus 
dieser heraus eine andere mir mehr zusagende, jedoch immer in und mit 
dem staate zu erstreben, freylich kann dabey spaur’s Wort von den zwey 
stühlen eintreffen. 

[mailand] 22. februar
ich fange nach und nach an, an meinen zertrümmerten luftschlössern soviel 
wieder aufzubauen als gerade geht, nämlich in Betreff meiner reiseexpedi-
tion, denn den Aufschub meiner Beförderung halte ich für einen Wespen-
stich, zugefügt von wahrhaften insekten, der einem wohl ungeduld, Ärger 
und momentan üble laune, aber keinen eigentlichen schmerz verursachen 
kann. nun ich diesen ersten unwillen (der übrigens auch immer nur die Per-
sonen und die form, nie die sache selbst betraf) überstanden habe, denke 
ich kaum mehr daran. 
 Also hinsichtlich meiner reise habe ich gleichzeitig an den erzherzog 
stephan und an Breda geschrieben, beydes, um ersterem für seine verwen-
dung zu meinen gunsten zu danken, ihn zu bitten, daß er mir diese un-
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terstützung meiner Pläne, welche ich trotz aller momentaner hindernisse 
durchaus nicht aufgäbe, auch in Zukunft, falls günstigere constellationen 
eintreten sollten, nicht versagen möchte, und schließlich, um einige vor-
wände und einwendungen, welche dem erzherzoge gegen meine Anträge 
gemacht worden waren, zu widerlegen, so z.B. die offenbar erdichtete An-
gabe kolowrat’s wegen der über meine technischen fähigkeiten eingehol-
ten Berichte. in dieser Beziehung schrieb ich dem erzherzog, daß ich nichts 
sehnlicher wünsche, als einer strengen unbefangenen Prüfung unterzogen 
zu werden, z.B. dadurch, daß mir eine Arbeit von jenem fache abverlangt 
würde, daß es aber ein ganz falscher Weg gewesen wäre (selbst wenn dieses 
geschehen wäre), erkundigungen im gewöhnlichen ämtlichen Wege einzu-
ziehen, indem meine vorgesetzten stellen wohl über meine ämtlichen lei-
stungen, nicht aber über meine Privatstudien in kenntniß seyn können.1 
 nun muß ich noch an Waldstein nach triest schreiben, daß ich schreiben 
muß, ist mir klar, damit stadion nach den letzten freundlichen Worten, die 
er mir vor ungefähr 4 Wochen durch gabrielle zukommen ließ, nicht denkt, 
die ganze sache sey eingeschlafen, was ich aber schreiben soll, das kann ich 
noch nicht recht herausbringen. die kurze runde abschlägige Antwort, wel-
che man mir in Wien ertheilte, und der Zweifel in meine technischen kennt-
nisse mag ich stadion wenigstens so ganz unumwunden nicht mittheilen, 
ehe er mich gesehen und sich allenfalls persönlich für mich interessirt, auch 
deßwegen nicht, weil ich doch nicht weiß, ob er genug muth und genug in-
teresse an der sache hat, um sie trotz so ungünstiger constellationen zu 
verfechten. es muß also jeder weitere schritt suspendirt bleiben, bis ich 
mich stadion persönlich werde vorgestellt haben, und weil ich dieses ein-
sah, wollte ich auf der stelle nach triest fahren und hätte es auch gethan, 
wenn nicht der unglückliche Zwischenfall mit meinem Beförderungsgesuche 
eingetreten wäre. ich werde daher eine Art von lückenbüßer als Brief an 
Waldstein in die Welt schicken und demselben soviele Wichtigkeit zu geben 
suchen als möglich. 
 Was mich übrigens einigermaßen darüber tröstet, daß ich ruhig in mai-
land geblieben bin, ist das horrende Wetter, welches nun schon seit dem 15. 
unausgesetzt herrscht. An diesem tage fiel seit Anfangs november der erste 
schnee, und zwar ziemlich stark, so auch den folgenden tag, und seitdem 
regnet es in einem fort wie aus scheffeln. schlechte Aspecten für den nahen 
carnevalone! es gibt nun Bälle ohne Zahl bey melzi, spaur, im casino, dann 

1 in einem Brief aus Wien v. 27.3.1843, adressiert an graf Andriani [sic] bedauerte erzher-
zog stephan, dass seine intervention ohne erfolg blieb, und bot gleichzeitig an, bei einem 
neuerlichen Antrag „Alles beitragen zu wollen, was in meinen kräften steht“ (k.113, um-
schlag 663).
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da und dort soi-disants kinderbälle etc. die neue oper von verdi erregt wah-
ren furore, und ich gestehe, nie etwas schöneres gehört zu haben, oft gibt es 
dann großen lärmen im theater, weil man gesangstücke wiederholen las-
sen will, was nicht zugelassen wird, während es den tänzerinnen (taglioni 
und cerrito) erlaubt wird, darüber großen lärmen, sousparlers etc. ich ma-
che es mir zu regel, nie über theatergegenstände zu streiten, denn es ist 
merkwürdig, wie leicht die leute da feuer fangen, als wäre dieses der wich-
tigste gegenstand auf erden, ich hatte letzthin ein paar ähnliche discussio-
nen mit Appel und Pachta, welche so heftig wurden, daß ich mir vornahm, 
künftighin ähnlichen auszuweichen. 
 im casino begrüßte mich neulich ein Bekannter, der mich seit 10 Jahren 
nicht gesehen hatte: graf Bielinski, ehemaliger polnischer senator, welchen 
ich 1831, 1832 und 1833 viel in Prag und Wien gesehen hatte, damahls war 
er, obwohl keineswegs exaltirt, doch noch von der kaum verklungenen ca-
tastrophe seines vaterlandes aufgeregt, jetzt scheint er seinen Bauch mit 
offenbarer hintansetzung des königreiches Polen gepflegt zu haben. 
 elise Berndis soll nach spanien kommen und schreibt mir eine unzahl 
Briefe um Beystand und hülfe, das wird langweilig, übrigens kömmt sie 
nächstens hier an, da in turin das theater mit dem fasching, d.i. am 28. 
dieses monats aufhört. 
 in Padua hat es einen studentenkrawall gegeben, wo das militär ein-
schreiten und feuern mußte, wobey einige verwundet wurden. veranlassung 
dazu gab ein subscriptionsball, von welchem die studenten ausgeschlossen 
worden waren. 
 die französischen und englischen Journale sind nun schon seit 3 tagen 
ausgeblieben in folge der hohen Wässer in den Alpen. ich erwarte alle tage 
die Ankunft der 2. Auflage von „oesterreich und dessen Zukunft“, dieses ist 
gegenwärtig der einzige angenehme lichtpunkt für meine gedanken, neu-
lich wurde erzählt, die regierung habe sämmtliche noch übrigen exemplare 
der 1. Auflage aufgekauft. 
 es ist, als ob das schicksal manchmal es wirklich darauf anlegte, die 
menschen verrückt zu machen. vor einer Woche standen 3 verbrecher, wor-
unter ein junger hiesiger mediziner von gutem hause und vermögen, auf 
der schandbühne, da sie wegen raubmord zu 20jährigem schweren kerker 
verurtheilt worden waren. da dieses faktum einige sensation erregte, so 
versäumten die abergläubischen lotteriespieler (deren es hier im gemeinen 
volke eine unzahl gibt) nicht, die betreffenden nummern: 2 (Jahre der cri-
minaluntersuchung) 3 (Zahl der verurtheilten) 26 (Alter des hauptschul-
digen) 20 (strafdauer) und 90 (große menschenmenge, wegen des Zusam-
menlaufes) zu setzen, und richtig kamen alle 5 nummern heraus, so daß 
ungeheuere gewinnste gemacht wurden. heute war nun die nächste Zie-
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hung, und die Aufregung (auch deßwegen, weil die lottodirektion bey dem 
großen Andrange gewisse nummern gesperrt hatte) so groß, daß man eine 
bedeutende bewaffnete macht aufbiethen mußte, um dem volke zu imponi-
ren. so demoralisirt die regierung mit vorbedacht.
 manchmal fällt mir bey, wie so ganz durch und durch antiaristokratisch 
die Bestrebungen seyen, mit denen ich mich jetzt ausschließend befasse, 
noch vor 100 Jahren, was hätte ein edelmann dazu gesagt, wenn man 
ihm hätte zumuthen wollen, sich so zu sagen zum commis voyagens des 
handelsstandes zu machen? und doch sind dieses jetzt die wichtigsten 
fragen der Zeit. der Preis der Baumwolle, des Zuckers und kaffehs, die 
höhe der Arbeitslöhne und Ausdehnung der maschinenfabrikation, das 
sind die pivots, um welche sich unsere Politik dreht. und doch will es mich 
manchmal bedünken, daß dergleichen dinge die mühe nicht verdienten, 
welche ich mir um ihretwillen gebe. eine handelspolitik im großen ist 
großartig und einer jeden stellung, eines jeden geistes würdig, aber diese 
technischen krämer détails, wie man sie jetzt von mir verlangt, stehen 
für mich denn doch zu tief, und doch studire ich sie mit eifer, ja sogar mit 
interesse, eben weil man sie von mir verlangt. das Zeitalter der Poësie und 
der Aristokratie ist vorüber, soviel ist gewiß, aber trotz alles versunken-
seins in den geist unseres Zeitalters ist es mir doch nicht möglich, der ver-
gangenheit zuweilen einen wehmüthigen rückblick zu versagen. soviel, 
um den allgemeinen Zoll angeerbter standesbegriffe abzutragen. übrigens 
ist auch hier, wie überall, diese meiner thätigkeit gegebene richtung mir 
nicht um ihrer selbst willen, sondern nur wegen des höheren Zweckes, 
theuer, und dieser Zweck ist wieder nur mein eigenes ich, ein konsequen-
ter, klar durchdachter egoismus, jedoch höherer Art: nicht des materiel-
len, momentanen Wohlseyns halber, sondern ein streben nach ruhm und 
macht. nur dieses ist ein Zweck, Alles Andere mittel, welcher ich ohne 
mich zu besinnen entsagen würde, wenn ich es nicht mehr für zweckdien-
lich erkennen sollte. mit solchen grundsätzen kann man nie wanken, noch 
unschlüssig bleiben. 
 unangenehm aber berührt es mich, so oft ich in den Biographieen ausge-
zeichneter menschen von dem erhebenden, geist und gemüth aufregenden 
umgange lese, welchen sie fortwährend mit geistes- und sinnesverwandten 
oder überhaupt mit bedeutenden männern ihrer Zeit gepflogen. mir war bis-
her nichts dem ähnliches gegönnt, ich habe dieses bedeutendste Bildungs-
mittel, diesen größten aller genüsse fast immer entbehrt, ich habe noch kei-
nen menschen gefunden, gegen den ich Alles das hätte aussprechen können, 
womit mein geist sich beschäftigt, und von dem ich in dieser Beziehung ler-
nen konnte. 
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[mailand] 28. februar
endlich habe ich letzthin an Waldstein geschrieben, ich erzählte ihm, wie 
erzherzog stephan mir mitgetheilt hätte, daß er bey seinen Bemühungen zu 
meinen gunsten zwar überall die größte Aufmerksamkeit und Anerkennung 
der nützlichkeit meines vorschlages gefunden habe, daß man aber hinzuge-
setzt habe, man müsse vor Allem über meine specielle Befähigung zu dessen 
Ausführung im reinen seyn. nun hätte ich zwar dem erzherzoge geantwor-
tet, der kürzeste Weg, um dieses zu erfahren, wäre der, mir eine einschlägige 
Arbeit abzufordern, bey unserem regierungs-schlendrian aber könne ich ein 
solches kaum erwarten, und daher sey es meine Absicht, in kurzem nach 
triest zu kommen, wo ich ohnehin geschäfte hätte, die eben auf diesen ge-
genstand Bezug haben, und graf stadion zu befragen, ob er ein bezügliches 
mémoire von mir annehmen und darüber meinen Antrag höheren ortes in 
geeigneter Weise unterstützen wollte? hierüber möchte er mir seine Ansicht 
mittheilen, übrigens diesen Brief stadion vorlegen oder nicht, je nachdem er 
es für besser halte. Wir wollen nun sehen. 
 diese tage erhielt ich von dem ferdinandeum zu innsbruck ein diplom 
als mitglied. 
 gestern großer fiasco im theater eines Ballettes: la Peri, komponirt von 
taglioni, worin seine tochter tanzte, welche letztere übrigens in diesen fi-
asco durchaus nicht inbegriffen war. im übrigen Bälle etc. wie gewöhnlich in 
dieser letzten faschingswoche, ein großer Ball bey cicogna etc., das Wetter 
war bis vor wenig tagen scheußlich, nun wechselt regen mit sonnenschein, 
der carnevalone scheint spärlich ausfallen zu wollen. 

[mailand] 6. märz
diese Prophezeyung ist dann doch durch eine ganz besondere gunst des 
himmels zu schanden geworden. der carnevalone war diesesmal so glän-
zend, als ich ihn in diesen 3 Jahren niemals gesehen. die beyden großen 
maskenbälle im theater sehr brillant, am ersten Abende hatte ich ein sehr 
hübsches souper bey spaur in der loge mit erzherzog carl ferdinand, 
Walmoden etc., am zweyten ein kleineres wieder bey spaur, eine unzahl 
masken liefen auf mich zu, ohne mich jedoch sonderlich zu amusiren, jedoch 
mit einigen Ausnahmen, darunter eine niedliche hübsche neapolitanerinn, 
welche, wie sich dann ergab, eine durch unglück und liebe um ihre nase 
gekommene junge tänzerin war. Auch das sacktuch, welches ich seit vo-
rigem Jahre bey mir aufbewahrt hatte, wurde mir gleich in allem Anfange 
abgefordert, und ich gab es, ohne mich viel weiter einzulassen, sosehr sie 
es auch zu wünschen schien, denn mein gedächtniß sagte mir, daß es nicht 
sehr der mühe werth seyn würde. über eine andre, pikantere Aventure zu 
berichten, welche mich am 2. Abend bis 6 und tags darauf am casinoballe 
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in s. Paolo ganz gegen meinen Willen bis 5 uhr morgens festhielt, behalte 
ich mir vor, wenn die sache ganz aufgeklärt seyn wird. nach Allem sehe 
ich, daß ich hier, und zwar in allen classen, so populär bin und täglich mehr 
werde, als dieses einem deutschen hier nur irgend möglich ist. diese tage 
bekam ich eine einladung zu einer Art von grisettenballe im lokale der 
schwimmschule, und ging auf eine stunde dahin und wunderte mich, da 
Alles so decent zu finden, ganz anders als ich es erwartet hatte, das wäre bey 
uns anders gewesen. die mädchen tanzten ihre quadrilles so gut als irgend 
eine, nur einen unterschied bemerkte ich, nämlich den, daß ich zum ersten-
mahle, seit ich in mailand bin, fröhliche gesichter sah, bisher traf ich immer 
nur auf steife gênirt aussehende männer und Weiber, welche nur dazu da zu 
seyn schienen, um sich gegenseitig zu beobachten und auszurichten. keinem 
volke geht sowie dem mailänder der sinn, sich zu amusiren, so ganz ab, es 
fehlt ihm dazu an gemüthlichkeit und unbefangenheit, vielleicht auch an 
Welterfahrung. 
 die beyden corsos waren wenigstens für mich sehr lebhaft, da ich mit 
lichtenstein, henikstein, mensdorf und erbach einen Balcon genommen 
hatte, auf welchem wie wahnsinnig geworfen wurde, an beyden tagen zu-
sammen über 20.000 Pfund confetti. Als contrast dazu verbrannte ein altes 
80jähriges Weib während der corsozeit am 2. tage, und zwar gerade auf 
dem lebhaftesten Platze desselben, in ihrem stübchen im 1. stocke. 
 erzherzoginn Adèle von savoyen ist mit einer tochter entbunden worden, 
der hof soll am 15. kommen, erzherzog carl ferdinand, der immer leidend 
ist und elend aussieht, wird nächstens nach Wien abreisen, um der Jubi-
laeumsfeyer seines vaters als großkreuzes des theresienordens (schlacht 
bey neerwinden 15. märz 17931) beyzuwohnen. es wird bey dieser gele-
genheit zum Besten der brodlosen Arbeiter im erzgebirge ein carrousel der 
Wiener jungen herren geritten werden. 
 diese tage schrieb mir hocheder, sein freund vigil v. helmreichen, k.k. 
Bergbeamter, auf urlaub in Brasilien befindlich, gedenke von da aus, süd-
amerika quer zu durchreisen, nähmlich am Amazonenstrom hinauf, und bis 
an das stille meer, er habe bereits eine 3jährige urlaubsverlängerung und 
hoffe, auch einen geldzuschuß von der regierung zu erhalten, er theilt mir 
dieses mit, weil es mich vielleicht bewegen würde, einer so angenehmen und 
lehrreichen reisegesellschaft zu liebe meinen anfänglichen reiseplan in et-
was abzuändern.2 darauf soll ich nun antworten. 

1 richtig 18.3.1793.
2 Johann karl hocheder an Andrian, Wien 22.2.1843 (k. 114, umschlag 663).
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[mailand] 16. märz 
guizot hat in diesen tagen in der französischen kammer eine rede gehal-
ten, um die ich ihn mehr als irgend sonst Jemand auf erden beneide, es han-
delte sich um die Bewilligung der fonds secrets, aus welchen eine cabinets-
frage geworden war, die nach Allem, und bey der eingetretenen coalition 
aller oppositions Partheyen, sein ministerium zu stürzen drohte. lamartine 
sprach da wie gewöhnlich einen glänzenden galimathias, worauf dann gui-
zot so meisterhaft, schlagend und unbarmherzig in improvisirter rede ant-
wortete, daß die opposition verdutzt war, hören und sehen verlor, und er 
somit die schon fast verlorene schlacht gewann. gibt es auf der Welt einen 
schöneren triumph als diesen? 
 sonst gibt es in der politischen Welt nicht viel neues. die serbischen An-
gelegenheiten verwickeln sich durch die lächerliche renitenz der Pforte, den 
russischen forderungen (welche auf Wiedereinsetzung der familie obre-
nowitsch lauten) nachzugeben, es wird ihre niederlage dadurch nur noch 
schimpflicher werden. Jetzt soll sich die neue regierung serbiens gar mit 
czartoryski in Paris1 in revolutionaire umtriebe eingelassen haben! 
 erzherzog franz carl hat das nervenfieber, und man fürchtete eine Zeit 
lang einen schlimmen Ausgang, dessen folgen unberechenbar für oester-
reich gewesen wären, doch geht es jetzt besser. 
 salm ist zum vicepraesidenten nach Prag ernannt, wo der oberstburg-
graf, durch den tod seines sohnes ganz geschäftsunfähig geworden2 (er 
verließ sogar sogleich seine Wohnung und zog in einen gasthof), einen 
2jährigen urlaub nehmen und wohl nicht mehr wieder kommen wird. salm 
geht nächstens ab, montecuccoli soll ihn ersetzen, der hof kömmt morgen 
zurück und mit ihm gabrielle, die von den 3 hofdamen allein ihn begleiten 
mußte. das deutet auf sonnenschein. 
 Wallmoden ist mit lichtenstein vor einigen tagen abgereist, nach Pa-
ris und Wien, ein Bruder neipperg’s, rittmeister bey kaiser hussaren, 
ist von 2 unteroffizieren seiner escadron erschossen worden,3 etc., voilá 
pour les nouvelles. eine andere scandalöse geschichte mit einem jungen 
crivelli, der sich letzthin in einem caffehhause ins gesicht spucken ließ 
und 4 tage lang zögerte, sich genugthuung zu nehmen, bis die Polizey 
endlich nothgedrungen einschreiten und ihn verhaften mußte, gab auch 

1 fürst Adam czartoryski, während des Aufstands 1830–1831 polnischer Präsident, war der 
führer des polnischen aristokratischen exils („hotel lambert“) in Paris.

2 graf emanuel chotek, sohn des oberstburggrafen karl chotek, war am 15.1.1843 in Prag 
gestorben.

3 es handelt sich um graf ferdinand neipperg, einen Bruder von Andrians Bekanntem gus-
tav neipperg, der allerdings erst am 22.4.1843, wohl an den folgen der geschilderten ver-
letzungen, im südungarischen scárcsa starb.
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viel zu reden. gestern ist er nun auf 3 Jahre abgereist – italienischer hel-
denmuth. 
 ich habe hocheder geantwortet, daß meine reise von den zu gewärtigen-
den instructionen etc. abhänge, ich also, so sehr ich es gewünscht hätte, von 
seiner mittheilung keinen andern gebrauch machen könne, als die entschei-
dung sosehr an mir läge, zu beschleunigen. von Waldstein noch immer keine 
Antwort. dagegen schrieb mir fritz fünfkirchen, er hätte sich wegen der 
von mir begehrten Auskünfte über die böhmische industrie an seinen onkel, 
den oberstburggrafen (wie unpassend!) gewendet,1 dieser hätte aber theils 
keine Zeit, theils müßte er früher genau wissen, wozu ich deren bedürfe, 
„da man vielleicht glaubt, ich wollte mich mit fremden federn schmücken.“ 
es ist doch unmenschlich, was die leute dumm sind! und da soll man sich 
mühe geben! 
 mein Bruder gottfried (den ich übrigens trotz unserer nähe seit novem-
ber 1841 nicht mehr sah) gibt mir eben jetzt viel zu denken. nachdem ich 
mit vieler mühe die Bezahlung der bedeutenden von ihm im letzten Jahre 
gemachten schulden von seiten seiner vormundschaftsbehörde durchge-
setzt habe, erhielt ich nun kürzlich seine conduiteliste mit den Bemerkun-
gen seines obristen Palffy. Jene kann nicht schlechter seyn. Was mir an dem 
ganzen Burschen am unangenehmsten ist, ist, daß kein feuer, kein geist, 
noch eifer zu irgend etwas in ihm steckt, machte er tolle Jugendstreiche, so 
hätte ich gar nichts dawider, so aber sitzt er den ganzen tag so recht dumm 
apathisch da, trinkt seinen caffeh, bekümmert sich um nichts und läßt sich 
von aller Welt und allen seinen kameraden hänseln und necken. Auf der an-
deren seite scheint aber auch der oberst ihn aufs korn genommen zu haben 
und möchte ihn gerne vom regimente weghaben. 
 im galignani2 steht diese tage eine correspondenz aus neapel, worin clo-
tilde lottum als eine der belles of the season vorkömmt und unter andern 
erzählt wird, sie habe auf einem feste bey Brockhausen, wo des tableaux 
vivants vorgestellt wurden, besonderen effect gemacht. 

[mailand] 25. märz 
vorgestern ist unsere dießjährige carnevals stagione (nämlich im theater) 
mit vielem lärmen und geschrey zu ende gekommen, und obwohl ich nun 
wirklich zuweilen um die Art verlegen seyn werde, wie ich meine Abende 
zubringen soll (denn in dieser großen stadt habe weder ich noch ein anderer, 
ja selbst die meisten italiener nicht, es dahin gebracht, in ermanglung des 

1 Graf Friedrich Fünfkirchen, ein Onkel Andrians, war mit Gräfin Sidonie Chotek, einer 
nichte des böhmischen oberstburggrafen karl chotek, verheiratet.

2 galignani’s messenger, in Paris erscheinende englischsprachige tageszeitung.
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theaters zu wissen, wo man am Abende sein haupt hinlegen soll), so bin 
ich darüber doch wahrhaft froh, denn das alltägliche stundenlange geschrey 
und Brüllen, wie es besonders in den letzteren Wochen, wahrscheinlich in 
folge des durchfalls des letzten Balletts der taglioni, la Peri, zur mode ge-
worden war, wurde wirklich unausstehlich und erschütterte die nerven. ta-
glionisten und cerritisten wetteiferten in der Anzahl der chiamate, wurde 
die eine heute 14 mahle gerufen, so wurde es die andere 15 mal am folgen-
den tage, und so steigerten sich beyde Partheyen bis ins unendliche. dabey 
wurde das mit einer Animosität betrieben, die ebenso komisch als wegen 
der beständigen und mitunter heftigen discussionen, in die man verwickelt 
wurde, unangenehm war, besonders war dieses bey mir der fall, da ich, ob-
wohl Anfangs und auch jetzt noch entschiedener Bewunderer der taglioni, 
doch durch die leidenschaftlichkeit und mitunter auch wahre gemeinheit 
der Ausfälle der taglionisten (zu welchen beynahe die ganze Aristokratie, 
vornehmlich aber Pachta und die spaur’sche loge gehörte, in welcher ich 
allein den moralischen muth hatte, zuweilen die cerrito zu applaudiren 
trotz aller Ausfälle und meckereyen, mit denen man mich verfolgte) gegen 
die arme cerrito bewogen ward, ihre Parthey zu nehmen, man hörte von 
nichts Anderm sprechen als davon, und es gab die spaßhaftesten Anekdo-
ten. An den drey letzten tagen nun wurden die drey lionnes, die frezzolini 
(diese und zwar mit recht ganz besonders), taglioni und cerrito, im eigent-
lichsten sinne mit Blumen überschüttet, und am ersten tage dauerte das 
theater bis 1/2 4 uhr morgens. da gab es dann eine serenade für die cerrito 
und eine menge andres dumme Zeug, eine subscription zu einer medaille 
für die taglioni, an der ich auch theil nehmen mußte, und die durch ihren 
liebhaber fürst trubetzkoi, einem ganz ordentlichen angenehmen jungen 
menschen, der sich aber trotz dem bey dieser ganzen sache sehr lächerlich 
machte, veranlaßt wurde. 
 ich war ziemlich oft und viel zu beyden Antagonistinnen gegangen, da ich 
beyde von früher her kannte. die taglioni ist eine vollendete grande dame, 
von den besten manieren und der angenehmsten conversation. die cerrito 
dagegen ist eine ganz gute, noch ziemlich unterthänige grisette, gestern war 
ich bey ihr, ihr glückliche reise wünschen, sie dankte mir sehr herzlich für 
die rücksichtslose theilnahme, welche ich ihr aus der ihr so feindlichen loge 
des gouverneurs gespendet hatte, und gab mir als Andenken die bey dieser 
gelegenheit auf sie verfaßten gedichte. 
 der hof ist seit dem 17. hier, jedoch ist gabrielle, welche bestimmt war 
ihn zu begleiten, zurückgeblieben, da sie tags zuvor die gelbsucht bekam, 
doch glaube ich, daß sie übermorgen kommen wird. 
 salm ist vor einigen tagen nach Prag abgereist, wo er zum vieceprae-
sidenten ernannt ist und während der längeren Abwesenheit chotek’s das 
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Präsidium führen wird. Pachta ist vorgestern ebenfalls auf urlaub nach 
Prag, und ich habe ihm Briefe an kotz, geschäftsleiter des böhmischen ge-
werbsvereines, mitgegeben und hoffe, auf diese Art die mittheilungen zu er-
halten, welche ich durch fritz fünfkirchen vergebens gesucht habe. 
 Waldstein ist schon seit längerer Zeit in familienangelegenheiten auf ur-
laub, hat also meinen Brief wahrscheinlich nicht mehr in triest erhalten. 
dieses erfuhr ich erst diese tage zu meinem großen verdrusse. da nun über-
morgen die rekrutierung bey der delegation beginnt, so kann ich vor dem 
12. April, an welchem tage sie endet, an keine wenn auch noch so kurze 
reise denken, um diese Zeit aber will ich auf 2–3 tage nach triest fahren, 
vielleicht ist Waldstein bis dahin zurück, aber diese beständigen verzöge-
rungen sind wahrhaft ominös und dürften mich um das gewünschte resultat 
bringen, in solchen dingen entscheidet der Augenblick, und der rechte wäre 
nach meiner Berechnung in der mitte februar gewesen, freylich hat sich 
seitdem eigentlich nichts geändert, und in dergleichen Angelegenheiten sind 
2 monathe eben nur ein Augenblick. 
 ich beschäftige mich nun beynahe ausschließlich mit technischen und 
kommerziellen gegenständen, mcculloch’s dictionnaire, list’s Zollvereins-
blatt etc., mit sammlung statistischer notizen über industrie und handel, 
und will nun, um mir auch technische kenntnisse zu erwerben, die hiesigen 
bedeutenderen fabriken der reihe nach besichtigen. Bereits habe ich mit 
vielem interesse und nutzen mit der berühmten seidenzeugweberey von 
Assago etc. den Anfang gemacht.
 letzthin Abends bey Berchtold, wo ich zuweilen hingehe trotz der einför-
migen und langweiligen deutschen cotterie, die ich dort finde, sprach man 
aus Anlaß einiger misérabler gedichte, die taxis auf die taglioni gemacht 
hatte und uns zum Besten gab, vom improvisiren in deutscher sprache. 
marsano, als dichter und schriftsteller ziemlich bekannt, war auch da, 
und ich gab ihm 4 ganz disparate reime holz, stolz, hund, mund. daraus 
machte er in kurzer Zeit folgenden spruch: 

mit solchen reimen kömmt man auf den hund
denn sie verschließen jedes dichters mund.
nicht heiter Blüthen treibt das dürre holz

drum ist auf solche reime keines dichters stolz.
das ist gewiß hübsch genug. 

dieses bringt mich auf das neue preußische censurgesetz, so illiberal und 
ängstlich, daß es als ein entschiedener rückschritt betrachtet werden muß. 
leider scheint in der gesinnung des königs eine reaction eingetreten zu 
seyn. so eben hat er den Provinzialständen von Posen, welche sich, aller-
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dings unklug und mit übertretung ihres reglements, unmittelbar an ihn 
gewandt hatten, um erweiterung der Befugnisse der reichsstände und Auf-
hebung des censurgesetzes bittend, eine Antwort ertheilt, worin er damit 
droht, die Provinzialstände nicht mehr zu berufen, und seine verpflichtung 
zur Berufung allgemeiner reichsstände läugnet, indem das versprechen von 
seinem vater, nicht von ihm, gegeben worden sey, eine neue staatsrechtliche 
maxime, welche die könige jetzt einführen (hannover gab das Beyspiel1), 
ihre verpflichtung durch die handlungen ihrer vorfahren abzuläugnen, 
aber wie, wenn die völker anfingen, sich zu demselben Prinzipe zu beken-
nen? Aber sieh dich vor, könig der Preußen! Wenn du geglaubt hast, die 
concessionen deiner ersten regierungsjahre würden als unverdiente, un-
verhoffte gaben, wie sie die götter spenden, aufgenommen werden, man 
würde sie nicht als ein recht, sondern als ein geschenk entgegennehmen 
und keine weiteren forderungen stellen, wenn du auf eine mittelalterliche 
loyalität und treue rechnetest, so hast du das Jahrhundert ganz erstaun-
lich falsch begriffen. schon von Anfang an mißfiel mir an ihm das ewige her-
vorstellen seiner individualität, seine religiös-romantische tendenz, und 
ich dachte, daß solche menschen, wenn ihr stolz, ihre herrschsucht verletzt 
werden, gewöhnlich die ärgsten despoten werden. so wäre kaiser Alexander 
geworden, hätte er gelebt, so war er schon zum theile, als er starb.2 
 doch kann ich noch nicht glauben, daß es in Preußen dahin kommen 
werde, denn was wäre Preußen, wenn deutschlands sympathien sich von 
ihm abwenden würden? Auch ist das liberale element doch schon zu stark. 
 elise Berndis ist schon seit 3 Wochen hier, doch sehe ich [sie] nicht so oft 
wie sonst, obwohl noch immer oft genug. sie hat einen fehler, der mir un-
ausstehlich ist, es sieht bey ihr immer so unreinlich und unordentlich aus, 
daß es mir wahrhaften ekel verursacht, zudem langweile ich mich auch be-
deutend. 

[mailand] 9. April 
es ist jetzt schon ganz frühling. der ganze märz war herrlich, und nun ist 
es schon so warm, daß man anfängt, den schatten zu suchen. 
 gabrielle ist seit dem 27. hier, obwohl noch nicht ganz von ihrem leber-
leiden hergestellt, und spricht nur von der angenehmen Zeit, die sie in ve-
nedig zubrachte, und hauptsächlich von dem Palfy’schen salon, welcher eine 

1 gemeint ist die Aufhebung der verfassung durch den neuen könig ernst August im Jahre 
1837.

2 die regierungszeit von Zar Alexander i. (1801–1825) war anfangs geprägt von einer spür-
baren reformpolitik, die jedoch später durch eine zunehmende autokratische reaktion 
überlagert wurde.
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kleine, jedoch sehr gewählte cotterie versammelte, nämlich Jablonowsky, 
marmont, hildprandt, hugo nostitz, Paul Zichy, Jeanne Pallavicini-nugent, 
Pascotini etc. ein solcher salon und eine angenehme conversation sind 
zwey dinge, die ich nun, seit ich in mailand bin, leider ganz vergessen habe, 
hier gibt es keine fremden, und die einheimischen verschanzen sich hin-
ter ihrem affektirten nationalsinn (an welchem übrigens nicht ein funken 
Wahrheit ist) und werden dadurch ganz provinziell armselig und für ihre 
landsleute selbst ungenüßbar, wenigstens für solche, die eine geistreiche 
conversation zu schätzen und zu führen wissen, und deren sind freylich sehr 
wenige. das Angenehme, was der hiesige Aufenthalt biethet, besteht in der 
völligen ungebundenheit in den materiellen, in gewisser hinsicht auch gei-
stigen (z.B. in hinsicht von Buchhandlungen, Journalen etc.) ressourcen 
einer großen stadt, in der nähe des Auslandes zum Behufe kürzerer excur-
sionen und in der materiellen schönheit der stadt mailand. dagegen steht 
man nirgends so allein, führt man nirgends ein so einförmiges leben und 
muß nirgends jede gemüthliche sowohl als den geist aufregende conversa-
tion und umgang entbehren, als hier. Würde man z.B. glauben, daß, nach-
dem ich nun seit bald 3 Jahren hier bin und doch wahrhaftig nicht zu den 
ungeselligen menschen gehöre, ich jetzt, wo die scala geschlossen ist, darauf 
reducirt bin, den größeren theil meiner Abende zu hause zuzubringen, wor-
über ich zwar gar nicht ungehalten bin. ich fühle mich nämlich nicht dazu 
aufgelegt, die langweilige, einfärbige, sich ewig wiederholende coterie der 
3 oder 4 hiesigen deutschen Weiber zu frequentiren, und somit bleibt mir 
nichts anders übrig, als meine Abende in single blessedness zuzubringen, 
ausgenommen wenn ich zu meiner schwester, zu spaur, höchst selten zu 
Berchtold gehe, oder zuweilen, was immer eine Art von ereigniß ist, in einen 
italienischen salon meinen fuß setze. so brachte mir die letzte Zeit ein paar 
musikalische soiréen: eine bey meiner freundin carpani, zu der ich oft und 
gerne gehe, weil sie von geist und Witz, freylich meistens ziemlich unlautere 
Witze, übersprudelt, wo Joseph Poniatowsky, die sanchioli und carissimi, 
vitali, spagliardi etc. sangen. eine andere Abendakademie hatte ich letzthin 
beym berühmten compositeur vaccaj im conservatorio, wo eine Polin, frau 
v. hippersthal, die sanchioli und franchetti, daville etc. die norma sangen. 
Alles das sehr schön, doch ausschließlich für die ohren, höchstens auch noch 
für die Augen. 
 ich habe wieder etwas für die unsterblichkeit geschrieben, nämlich eine 
Arbeit in die Allgemeine Zeitung. es stand letzthin ein Aufsatz aus triest 
darin, worin von der bevorstehenden eröffnung des handels nach china, 
von dem durchstiche der landenge suez als von ausgemachter sache, und 
sonach von der ungeheuern Zukunft des triester handelsverkehrs mit ost-
indien in viel zu sanguinischen Ausdrücken gesprochen wurde. das reizte 
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mich zu einer erwiederung, um, ohne diesen hoffnungen und Bemühungen 
die gebührende Anerkennung zu versagen, sie auf ihren wahren Werth zu-
rückzuführen, und zugleich die weit größere Wichtigkeit darzuthun, welche 
der handel mit süd- und mittelamerika für oesterreich und deutschland 
habe. ich schrieb denn auch sogleich einen Artikel, welcher etwas lang aus-
fiel, worin ich aber ohne Anspruch auf vollständigkeit und system bloß 
flüchtig die hauptumrisse meiner ideen hinwarf und vornehmlich durch 
numerische daten das auffallende verhältniß nachwies, in welchem die 
einfuhr Amerikas in den hauptgegenständen des Welthandels (Baumwolle, 
Zucker, caffeh, tabak, cacao, indigo, häute etc.) zu der einfuhr derselben 
Artikel aus anderen Welttheilen steht.1 
 es ist meine Absicht, diese meine überzeugung von der immensen Wich-
tigkeit des amerikanischen handels in längern Artikeln in der Allgemeinen 
Zeitung zu entwickeln und so auf die öffentliche meinung in oesterreich, 
und vielleicht auch auf die regierung, zu gunsten meiner Pläne zu wirken. 
um aber die dazu nothwendigen materialien und neuesten fortlaufenden 
mittheilungen aus den genannten ländern zu erhalten, bath ich dr. kolb, 
als ich ihm den obigen Aufsatz zusandte, mir dieselben von dr. friedrich 
list, dem großen Zollvereinsagitator (wie ihn die englischen Journale nen-
nen) zu verschaffen. niemand ist wohl in deutschland im Besitze so umfas-
sender verbindungen als er. 
 nach ostern denke ich auf 2–3 tage nach triest zu gehen, bisher konnte 
ich nicht wegen der rekrutirung bey der delegation, während charwoche 
und ostern lassen sich keine geschäfte abmachen, und am 4. oder 5. may 
muß ich jedenfalls wieder hier seyn, weil da die rekrutirung von neuem 
anfängt. daher ist mir die Zeit ziemlich genau vorgeschrieben. leider ist 
am 26. generalversammlung der gesellschaft des lloyd in triest, daher die 
herrn eben um diese Zeit sehr beschäftiget. 
 dieser tage hatte ich eine ziemlich lebhafte diskussion mit dem erzher-
zoge, und zwar über das Pönitentär-system. ich hatte nämlich eine Audi-
enz bey ihm, und das gespräch kam auf die in Piemont kürzlich errichteten 
neuen strafhäuser nach dem Auburn’schen system (welche ich mir vor-
nehme, bey gelegenheit einmahl zu besuchen).2 da wurde der vicekönig mit 
einem mahle ganz hitzig und erklärte, daß er ganz gegen diese neuen sy-
steme sey, obwol diese nun zur modesache geworden wären, er aber sey kein 
mann nach der mode. da seyen unsere gegenwärtigen gefängnisse noch viel 

1 Allgemeine Zeitung (Augsburg) v. 12.4.1843, Beilage 773–775: deutschland und der mit-
tel- und südamerikanische handel im vergleich mit dem indisch-chinesischen. Aus der 
österreichischen monarchie. ende märz.

2 vgl. zur gefängnisreformdebatte eintrag v. 19.1.1843.
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besser, es sey eine grausamkeit, ein beständiges stillschweigen aufzulegen, 
die disciplinarstrafen sogar zahllos und grausam (nach dem Auburn’schen 
freylich, nicht aber beym pensylvanischen systeme), die Zahl der recidiven 
werde dadurch nicht vermindert, wohl aber die fälle des Wahnsinnes ver-
mehrt etc. kurz, es schien mir aus dem ganzen nebst der gewöhnlichen gei-
stesarmuth und neuerungsfurcht des guten herrn auch noch eine Art von 
rivalität und eifersucht gegen den nachbarkönig hervorzuleuchten. und an 
solchen klippen scheitern die größten und heilsamsten reformen! 
 die erzherzoginn geht heute Abend sammt tochter, nur von crivelli und 
isabelle strasoldo begleitet, nach turin auf Besuch und wird einen monath 
ausbleiben. 
 meinen langweiligen freund und Zimmernachbar aus Wien im vorigen 
Jahre, dolgoruki, hat ein trauriges schicksal getroffen, er gab in Paris 
kürzlich eine pseudonyme schrift sur les principales familles de la russie 
heraus,1 mit einigen politischen Digressionen, welche dem Kaiser mißfie-
len, er wurde demnach stante pede nach Petersburg zitirt, und da dürfte es 
ihm übel gehen, zum wenigsten bekömmt er sein lebtag keine erlaubniß 
zum Reisen mehr. Die ganze russische Welt in Paris fiel, sobald die kaiser-
liche ungnade bekannt wurde, über den armen teufel her mit ächt natio-
naler gemeinheit der gesinnung. 
 Auch mein roman von der letzten faschingswoche her ist endlich zur 
entwicklung gekommen. die dame, die in monza lebt, aber sehr viel hier ist, 
hatte mir seit der letzten redoute (wo sie mir übrigens stand und nahmen 
sagte, was aber nicht hinderte, daß ich Zweifel darüber behielt, die sich aber 
dann aufklärten) viel zu schaffen gegeben, und es war eine mysterieuse cor-
respondenz eingetreten, bis in diesen letzten tagen endlich Alles in ordnung 
kam, i.e. the thing was settled. es ist eine schöne, stattliche, kohlschwarze 
sinnliche italienerinn, wir wollen sehen, wie lange sie mir gefallen wird, viel-
leicht ziemlich lange, da von einer entrevue zur andern doch 8 und vielleicht 
auch mehr tage vergehen dürften.

[mailand] 23. April 
diese letzte Zeit war eine sehr mühsame und gehetzte, die charwoche 
brachte hofdienste und kirchengänge ohne ende, fußwaschungen, Aufer-
stehungen etc., dann am 19. der nahmenstag des kaisers, daher hochamt 
und tedeum, revue, Parade, gratulationen, théatre paré etc. dieses letz-

1 notice sur les principales familles de la russie (Paris 1843). das Buch erschien zunächst 
unter dem Pseudonym comte d’Almagro, aber noch im selben Jahr unter der französischen 
form des namens des Autors, Pierre dolgorouky (d.i. Petr dolgorukov). siehe auch eine 
moderne Neuauflage nach der Ausgabe Berlin 1858 (Osnabrück 1988). 
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tere aber fiel schmälich aus: wenig leute, fast gar keine in uniform, sehr we-
nig Applaus, als der erzherzog erschien, und gar keiner nach Absingung des 
volksliedes.1 der obligate Besuch in der kaiserlichen loge fiel daher auch 
ziemlich langweilig aus, denn der erzherzog schien verstimmt. tags darauf 
lasen wir dann in der Zeitung von der fervidi voti und vivi und ripatuti ap-
plaudi etc., so schreibt man die geschichte. ich weiß nicht, warum man sich 
die mühe gibt, Anhänglichkeit erzwingen und erbetteln zu wollen. die leute 
mögen uns nun einmahl nicht, und das Beste wäre de prendre son parti.
 mit meiner reise nach triest sieht es sehr übel aus: der vicedelegat ist 
noch immer krank, und ehe er hergestellt ist, kann ich an keine noch so 
kurze entfernung denken. Am 8. may fängt die rekrutierung an, und von 
da an kann ohnehin davon keine weitere rede seyn, besonders da sie bey 
der vorauszusehenden schwäche des vicedelegaten mir wahrscheinlich zum 
theile zufallen dürfte. nebstdem hat mir der delegat so eben eine weitläuf-
tige commission übertragen, nämlich zur ermittelung der Ansprüche der 
stadt mailand an das militär-Aerarium wegen der hiesigen casernen. 
 Auguste schreibt mir, daß sie wahrscheinlich mit ihrer schwester Ame-
lie nach deutschland und zwar nach Weimar kommen dürfte. Amelie hat 
nämlich so eben ihren cousin charles horrocks geheirathet, dessen Bruder 
schon seit lange in Weimar lebt. diesen wollen sie nun besuchen, und da 
meint Auguste, solle ich auch dahin kommen. das paßt aber nicht in meinen 
kram. es ist zwar meine Absicht, im kommenden sommer, nämlich ende 
July, so wie meine Prüfungszeit (nämlich die vom kaiser bestimmten sechs 
monathe) vorüber ist,2 eine reise nach deutschland und den deutschen Bä-
dern zu unternehmen und mich da solange als wie immer möglich (vielleicht 
auch den nächsten Winter über) aufzuhalten, doch fühle ich keinen Beruf, 
mich in diese langweilige region unseres vaterlandes zu verlieren, zudem 
fürchte ich eine entrevue mit Auguste schon für sich allein, denn meine 
einstmalige liebe ist so komplet verflogen, daß ich sehr verlegen wäre, ihr 
wieder gegenüber zu treten. Weiber sehen scharf, und ich möchte ihr gerne 
diese kränkung ersparen, welche für sie gewiß eine unheilbare seyn würde. 
 ich höre noch immer von Zeit zu Zeit von „oesterreich und seiner Zu-
kunft“ sprechen und die sonderbarsten conjecturen machen. der gérant 
der hiesigen tendler und schäferschen Buchhandlung, Welsch, ist eben 
jetzt auf reisen in Wien und deutschland und wird die leipziger messe 

1 die sog. volkshymne oder kaiserlied nach der melodie von Joseph haydn. Während der 
regierungszeit kaiser ferdinands wurde ein text von frh. Josef christian v. Zedlitz ver-
wendet (segen östreichs hohem sohne, unserm kaiser ferdinand!).

2 gemeint ist die neuerliche Prüfung von Andrians Beförderungsgesuch, vgl. eintrag v. 15.2. 
1843.
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besuchen, wo er campe treffen wird. da werde ich dann Weiteres erfah-
ren, besonders in Betreff der 2. Auflage, welche vorzüglich in Deutschland 
versandt werden sollte, da die erste ausschließlich nach oesterreich ging. 
Abgesehen von den gebothen der in meinen verhältnissen und bey meinen 
gegenwärtigen Bemühungen nothwendige klugheit habe ich auch schon 
deßwegen keine versuchung gefühlt, mich als verfasser zu bekennen, weil 
das Buch doch manche Ansichten enthält, besonders in staatsökonomischer 
hinsicht, welche jetzt nicht mehr die meinigen sind, und weil ich seit der 
Zeit vielleicht auch durch größeres studium, vornehmlich aber wohl durch 
den seitdem eingetretenen erfreulichen umschwung in der regierung, zu 
heitereren, optimistischeren Aussichten in unsere Zukunft gekommen bin, 
als es damals der fall war. kurz, jetzt würde ich das Buch gar nicht oder 
doch in manchen stücken anders geschrieben haben. Wenn aber ohne mein 
Zuthun die Wahrheit bekannt würde, so würde ich sie frey und offen und 
ohne irgend eine Anwandlung von scham oder vorwurf bekennen. denn 
immerhin bleibt es ein bedeutendes, seinen verfasser ehrendes Produkt, 
was auch die ihm gewordene glänzende Aufnahme beweist, welche es doch 
wahrhaftig weder durch pikante Persönlichkeiten noch dadurch erlangt 
hat, daß es den leidenschaften irgend einer Partey ausschließlich schmei-
chelte. niemand auf erden kennt den verfasser als ich, Welsch, der Alles 
besorgte, dürfte ihn ahnen, aber auch weiter nichts. Also dürfte dieses epi-
sodium meines lebens wohl ein ewiges geheimniß bleiben. 

[mailand] 30. April 
vor 3 tagen wurde gegen 7 uhr Abends eine Art von Attentat auf die Per-
son des vicekönigs verübt. er kam eben mit seinem kammerherrn carcano 
vom spatziergange zurück, als ihm ganz in der nähe der Burg ein narr, 
ein gewisser sinelli aus cremona, näherte, ihm eine Bittschrift überreichte, 
und als er sie nicht annehmen wollte, mit einem eisernen instrumente einen 
stoß versetzte, welcher aber bloß die kleider an der rechten seite zerriß, die 
haut aber nicht verletzte. er wurde gleich ergriffen und gestand sogleich 
seine Absicht, den erzherzog zu tödten, indem er behauptete, dazu von gott 
eine mission erhalten zu haben. man fand bey ihm eine schrift in diesem 
sinne und mit evidenten Zeichen von geisteszerrüttung, weßwegen er auch 
schon einmahl im irrenhause war, aber im Jahre 1840 als geheilt entlassen 
wurde. der vorfall machte große sensation und erregte allgemeinen unwil-
len und theilnahme, leider verstand es der erzherzog hier wieder, wie ge-
wöhnlich, nicht, den Augenblick zu benützen, sondern fuhr, wie schon früher 
bestimmt gewesen, tags darauf (am 27.) in aller frühe nach turin ab, so 
daß das Publikum ihn seit diesem vorfalle gar nicht gesehen hat, und der 
günstige eindruck längst verwischt seyn wird, bis er wieder hier erscheint. 
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gewisse menschen können doch gar nichts geschickt angreifen! der arme 
erzherzog carl ferdinand ist in Wien und sterbend, er hat die gallopirende 
lungensucht, und noptsa reist diesen Abend ihm nach. das wird die erste 
und einzige hoftrauer seyn, die ich mit Wahrheit tragen werde, denn es war 
bey allen seinen Jugendthorheiten ein vortrefflicher, liebenswürdiger Prinz.1 
 natalie Palffy ist dieser tage hier durch gereist, hielt sich anderthalb 
tage hier auf und ließ mich nicht rufen. das ist doch schwarzer undank, ich 
erfuhr es erst, als sie schon fort war, und es that mir leid, sie nicht gesehen 
zu haben, erstlich weil sie mich trotz oder wegen ihrer dummheit amusirt, 
und dann weil ich mir gerne hätte geschichten aus neapel erzählen lassen. 
clementine mocenigo ist hier und bleibt den sommer über, sie ist, obwohl 
sehr abgemagert, doch ganz hübsch, und es würde ganz der mühe werth 
seyn, ihr den hof zu machen. hans carl dietrichstein ist nun auch wieder 
aus rom und neapel zurück, wo er seine reisegefährtinn catherine Pereira 
begrub, die ich noch vor 2 monathen hier gesehen hatte. neapel war diesen 
Winter fatal für die oesterreicher: 2 frappante todesfälle, diesen und lotte 
kinsky. c.P. hatte eine ganz wunderbare Ahnung, als sie mit ihrem manne 
in neapel ankam, begegnete sie dem leichenwagen einer jungen schönen 
fürstinn trubetzkoi, welche ihr mann nach rußland zurück führte, da warf 
sie sich dem ihrigen in die Arme und rief: so wirst du mich bald führen, und 
so geschah es. 
 hier ist jetzt eine schlechte französische komödie, und ich habe mit taxis 
leider eine loge genommen, es lohnte wahrlich der mühe nicht. ebenso öde 
und traurig ist die scala trotz meiner schönen protégée malvani, überall re-
miniscenzen an vergangene herrlichkeiten, hier an die frezzolini, taglioni 
(welche übrigens endlich mit vieler noth zu ihrer médaille gekommen ist) 
und cerrito, dort an die deliciose taigny. 
 gabrielle, welche jetzt bey der Abwesenheit der erzherzoginnen vacanzen 
hat, braucht nun eine vollständige cur ihrer leberbeschwerden wegen, sie 
lag ein Paar tage im Bette und kann noch wenig, zu fuße gar nicht, ausge-
hen. 
 ich bin in diesen tagen mit genauer noth und nicht ohne geldopfer ei-
nem verhältnisse mit einer übrigens recht hübschen Person (eugenia n.) 
entkommen, welches man mir auf den hals zwingen wollte. ich habe eine so 
unwiderstehliche Abneigung davor, mich in irgend einer hinsicht zu binden, 
daß ich schon aus dieser einen ursache vor dem métier eines entreteneurs 
zurückschrecke, und so auch dieses mahl, obwohl ich die Person schon seit 
länger her kannte und sie mir ausnehmend wohl gefiel. das sind üble dispo-
sitionen für den ehestand. 

1 erzherzog karl ferdinand überwand die krankheit, er starb erst 1874.
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 mit meiner reise nach triest ist es für nun définitiv nichts. dieselben 
hindernisse dauern noch fort, der vicedelegat heilt nur langsam, ein alter 
esel (aber ein junger ehemann) von kollege von mir, carcano, hat eine fin-
gerkrankheit und wird sich diesen müssen operiren lassen, und am 8. may 
fängt die rekrutirung an, die wohl mich treffen dürfte. 
 mein Aufsatz über unsere handelsbeziehungen zu America steht in der 
Allgemeinen Zeitung vom 12. dieses monats, daher wurde er unmittelbar 
nach seinem eintreffen in Augsburg gedruckt, indem ich ihn erst am 5. hier 
auf die Post gab. Wir wollen nun sehen, ob und welche erwiederung er in 
triest und von seiten der ostindischen Phantasten hervorruft.1 übrigens hat 
mir kolb noch nicht geantwortet, und ich weiß daher noch nicht, ob sich dr. 
list dazu verstehen wird, mir die begehrten materialien mitzutheilen, nota 
bene wenn er sie besitzt. 

[mailand] 1. mai 
heute erhielt ich Briefe und sendungen aus Wien hinsichtlich „oesterreichs 
und seiner Zukunft“. ich erfahre daraus, daß das Buch in Wien furore ge-
macht hat und noch macht, daß auch die 2. Auflage bereits vergriffen ist, 
und man in Wien allein über 600 exemplare abgesetzt hat, daß die regie-
rung große Aufkäufe machte, strenge nachspürte und sogar sehr hochste-
henden Beamten die erlaubniß zum Bezuge, ganz gegen gewohnheit, ver-
weigerte, sie soll sich aus hamburg die campe’schen versendungslisten 
dieses Buches verschafft haben. das führt jedoch zu wenig oder gar keinen 
entdeckungen.2 campe schreibt, daß ihm ein Buch: seitenstück zu oester-
reich und seiner Zukunft, angebothen worden, er aber der undeutschen 
sprache wegen (ein närrischer kauz!) dessen druck abgelehnt habe. er 
schickt eine Abschrift des vorwortes, worin dieser schrift (nämlich „oester-
reich und seine Zukunft“) auf das ehrenvollste gedacht wird. 
 Beygelegt waren 4 nummern der Politisch-kritischen Blätter aus ham-
burg (redaction: niebuhr und Wienbarg3) worin die schrift in einem aus-

1 vgl. dazu eintrag v. 9.4.1843. in diesem Aufsatz hob Andrian die Perspektiven des Ame-
rikahandels für triest hervor: „triest wird in einer nicht mehr fernen Zeit dahin gelangen 
nicht nur für die österreichische monarchie, sondern auch für einen bedeutenden theil 
unsers großen deutschen vaterlandes die Ausfuhr nach der neuen Welt zu vermitteln.“

2 informiert wurde Andrian durch einen Brief des Buchhändlers Welsch aus Wien v. 
18.4.1843 (k. 114, umschlag 663): „man sagt hier, die P… habe sich die versendungsliste 
sämtlicher exemplare in hamburg zu verschaffen gewußt, ob hierin etwas Wahres ist, 
weiß ich in der that nicht zu bestimmen, ich wünsche es wenigstens nicht, jedenfalls erfor-
dert die Angelegenheit vorsichtige und delikate Behandlung!“

3 die Zeitschrift „hamburger literarische und kritische Blätter“ wurde von Johann friedrich 
niebour (nicht niebuhr) und ludolf christian Wienbarg herausgegeben.



3831. Mai 1843

führlichen durch alle 4 nummern fortlaufenden Artikel besprochen wird, 
der verfasser ist Wienbarg selbst, es werden sehr umfassende Auszüge aus 
derselben gegeben und überhaupt der ganze ideengang von Anfang bis zu 
ende, und meist mit den eigenen Worten der schrift, auszugsweise wie-
dergegeben.1 das endurtheil ist ein getheiltes, er nennt die schrift epoche 
machend für oesterreich und seine politische litteratur wie keine andere 
seit A. grün’s Wiener spatziergängen,2 zitirt eine menge stellen und An-
sichten mit lebhaftem Beyfalle und findet doch auf der andern seite eine 
menge dinge zu tadeln, besonders was den technischen schriftstellerischen 
theil anbelangt, er spricht von ungeeigneten Bildern, ungebildeter form etc. 
übertrieben findet er die darstellung von frankreichs machtentwicklungen 
nach Außen und von dem angeblichen einflusse Preußens auf die öffentliche 
meinung in deutschland. die, wie er wiederholt bemerkt, vorherrschende 
aristokratische tendenz will auch ihm nicht recht behagen, obwohl er die de-
cidirt liberale gesinnung lobend anerkennt und den unbekannten verfasser 
in dieser wie in manch anderer Beziehung über Bülow-cummerow stellt, etc. 
 in einer derselben nummern steht ein correspondenzartikel, worin es 
heißt, man halte allgemein den grafen Boucquoy (Peter) für den verfasser.3 
 nur zu, das macht einen spaß, all das aus dem verstecke so mit anzu-
sehen. Aber wundern mußte ich mich selbst, daß diese widersprechenden 
urtheile keinen stärkern eindruck auf mich machten. ruhm, Popularität, 
vielleicht auch reelle politische stellung ist da nicht zu erwerben, weil der 
nahme unbekannt bleibt. der glaube an mich selbst aber steht zu fest, 
als daß er durch die meinungen Anderer gestärkt oder erschüttert werden 
könnte. doch aber gestehe ich, daß mir bey der stelle von dem epoche ma-
chen ein Bischen warm ums herz wurde. 
 ich lese jetzt viel in deutschen Blättern und periodischen schriften, halte 
mir deren manche selbst und bekomme andere geliehen oder zugeschickt. 
der praktische geist, der in ihnen weht, thut mir wohl, überall fortschritt, 
wenn auch nicht immer in der that, so doch im vorschlage, und ich habe 
genug vom „deutschen michel“ in mir, um mich selbst über das letztere zu 
erfreuen. doch meine ich, thäte es dem deutschen Journalismus sehr noth, 
daß wenigstens die angesehensten organe desselben in eine fortwährende 

1 Hamburger literarische und kritische Blätter 19 (1843) Bd. 1, Nr. 34 v. 20.3., 265–268; Nr. 
35 v. 22.3., 273–275, Nr. 36 v. 25.3., 281–284; und Nr. 37 v. 27.3., 289–291. Die Rezension 
ist zum teil gedruckt in rietra, Wirkungsgeschichte, 137–139.

2 Anastasius grün (d.i. graf Anton Alexander Auersperg), spaziergänge eines Wiener Poe-
ten (hamburg 1831).

3 In den einschlägigen Genealogien der gräflichen Familie Buquoy de Longueval lässt sich 
kein Peter finden. Mehrfach als möglicher Autor genannt wurde jedoch Graf Georg Franz 
August Buquoy (1781–1851), ein bekannter gegner des fürsten metternich.
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enge verbindung träten, einen gemeinsamen Plan, natürlich unbeschadet 
der größtmöglichen freyheit und der individuellen verhältnisse jedes einzel-
nen, festsetzten und befolgten, und eine Art von comité directeur errichte-
ten, welches ihnen die einzuhaltende tendenz in großen Zügen vorschriebe. 
Jährliche versammlungen der deutschen Publizisten, wie es die Philologen, 
naturforscher, Ärzte etc. halten, wären ebenfalls sehr gut in vielfacher Be-
ziehung. eine solche stellung in diesem comité directeur, gleichsam an der 
spitze der deutschen tagespresse und ihr die richtung gebend, würde ich 
mir als ganz besonders schön und beneidenswerth denken. und eben jetzt 
wäre ein solches systematisches vorsichtiges Zusammenwirken doppelt ge-
bothen, da der liberale fortschritt deutschlands in einer entscheidenden 
krisis begriffen ist. der könig von Preußen steht eben jetzt wie hercules am 
scheidewege und weiß nicht, ob er auf der eingeschlagenen liberalen Bahn 
weiter schreiten, oder ob er zurückgehen soll, und großentheils dürfte die 
entscheidung von dem Benehmen der Presse abhängen. Würde man mich 
fragen, so wäre mein rath der, ihn bey seiner eigenliebe, welches seine 
schwache seite zu seyn scheint, geschickt zu fassen, um ihn zum muthi-
gen fortschritte zu bestimmen. man müßte es auf eine geschickte Art ein-
streuen, daß es sich nun darum handle zu sehen, ob er wirklich der ausge-
zeichnete geistes- und charakterstarke fürst sey, für den man ihn gehalten, 
oder nichts mehr als ein ganz gewöhnlicher mensch. liberale Anwandlun-
gen, haschen nach Popularität, müßte man sagen, das verspüre heutzutage 
ein jeder mensch, aber das einmahl begonnene Werk durchführen, sich über 
das geschrey und die einflüsterungen seiner mittelmäßigen, beschränkten 
umgebung, über das Zetergeschrey alltäglicher gewohnheitsmenschen hin-
wegsetzen, das sey die sache eines wahrhaft großen königs. dergleichen 
Argumente ad hominem sind oft überzeugender als alle anderen, und ich 
glaube, sie würden auch hier ihre Wirkung thun. 
 das Blatt aber, welches vor allen anderen am vollständigsten und ent-
schiedensten seinen Platz ausfüllt, ist das neue Zollvereinsblatt von list, es 
ist schon gegenwärtig beynahe zu einer politischen kraft angewachsen und 
erregt tagtäglich den Ärger der englischen Journale, gegen deren Anmaßun-
gen und lügenhafte vorspiegelungen es besonders, und zwar mit einer un-
barmherzigen logik und sachkenntniß, zu felde zieht. namentlich brachten 
die letzten nummern höchst merkwürdige Aufsätze über die Zukunft der 
deutschen korn- und Wollausfuhr nach england, welche von den englän-
dern selbst und bey uns von den Anhängern des freyen handels, d.h. geg-
nern der schutzzölle, uns deutschen als ein Aequivalent für eine inländische 
industrie vorgehalten wird. in diesen Artikeln aber wird nachgewiesen, daß 
binnen ein paar Jahren uns Beydes entgangen seyn wird: die kornausfuhr 
durch die nun freygegebene einfuhr aus canada, welches sowol sein eige-
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nes als das getreide der vereinigten staaten, das nur 3 shilling je Quarter 
Zoll zahlt, nach england bringen wird. die Wollausfuhr aber durch die unge-
heuer steigende Produktion der englischen colonien in Australien. 
  
[mailand] 7. mai
gestern wurde mir wieder eine Beurtheilung „oesterreichs etc.“ zugeschickt, 
und zwar in der nummer der, jetzt unterdrückten, rheinischen Zeitung 
(cöln)1 vom 12. februar. es ist ein langer Artikel, der hauptsächlich darauf 
hinausgeht, mich gegen die Benennung „lehensvetter von Bülow cumme-
row“ und den vorwurf ausschließend aristokratischer tendenzen, welche in 
dem Artikel der Allgemeinen Zeitung vom 13. Jänner enthalten waren, zu 
rechtfertigen. Also mir gerade recht, denn jener vorwurf war eben so unge-
gründet als perfid. ich möchte doch meinen unbekannten freund und cham-
pion kennen. der Artikel findet mich ganz erklecklich liberal und stellt mich 
daher weit über Bülow, er lobt mich sehr und schimpft entsetzlich über die 
„Augsburgerinn“. Auch rechtfertigt er mich glänzend gegen die Beschuldi-
gung eines „ungeheuer verkehrten historischen Blickes“, welche mir eben 
jener Artikel der Allgemeinen Zeitung deßwegen zuwarf, weil ich von den 
verdiensten des englischen Adels um ihre freyheit und constitution sprach. 
nebenbey wieder eine menge wörtlicher citationen, jedoch in Auszügen, die 
nicht immer mit geschmack gemacht sind. 
 es wunderte mich, in der ultraradikalen rheinischen Zeitung einen so 
liberalkonservativen, dem reformirten nach englischem muster eingerichte-
ten Adel so günstigen und meinen Ansichten so ganz beystimmenden Artikel 
zu finden. er nimmt meine Parthey mit einem solchen eifer, daß er gegen 
die „Augsburgerinn“ zuweilen ganz spitzig wird. dieses mag es auch seyn, 
was ihm die Aufnahme in dieses Blatt verschaffte. 
 mein roman mit der Bianconi geht son grand train und ist mir schon deß-
wegen ganz angenehm, weil sie in monza wohnt, daher doch nur an gewissen 
tagen herein kommen kann, und ich somit durch dieses verhältniß durch-
aus nicht in meiner freyheit beschränkt werde. gestern vormittags hatte 
ich eben die beyden schwestern Berndis bey mir zum frühstücke, als sie 
ganz unverhofft kam und mir gemeldet wurde. Zum glücke konnte ich einen 
vorwand ersinnen, um sie zu entfernen, sonst hätte es einen sturm gegeben, 
denn es ist eine ächte italienerinn de pas sang. 

[mailand] 15. mai 
es will noch immer nicht recht sommer werden, das Wetter ist veränderlich 
und noch ziemlich kühl. 

1 die rheinische Zeitung (chefredakteur karl marx) war ende märz 1843 verboten worden.
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 diese tage war gottfried hier, von Piacenza, wo er gegenwärtig liegt. 
ich hatte ihn schon seit 2 monathen nach mailand berufen, da ich mit ihm 
zu sprechen hatte. sein vormund desimon hatte mir nämlich eine äußerst 
ungünstige conduiteliste über ihn eingeschickt und zugleich einen Brief 
seines obersten Palffy mitgetheilt, worin gesagt wurde, daß unter diesen 
umständen im falle eines eintretenden Avancements eine Praeterirung un-
vermeidlich, und es daher besser wäre, wenn gottfried zu einem anderen 
regimente zu kommen suchte. darüber wollte ich dann, ehe einen schritt zu 
unternehmen, nähere Aufschlüsse haben. gottfrieds erscheinung hat mich 
nun ziemlich befriedigt und beruhigt, er hat seit der Zeit, als ich ihn zu-
letzt gesehen, sowol äußerlich als im charakter unläugbar sehr gewonnen, 
auch der dienst freut ihn jetzt, und er scheint mir ganz auf gutem Wege. 
soviel ich merkte, hatte man sich Anfangs mit ihm vergriffen und durch zu 
große strenge und geschrey etwas auszurichten geglaubt, während dieses 
nur die Wirkung hatte, ihn zu verblüffen und muthlos zu machen. Jetzt, da 
dieses aufgehört hat, geht Alles ganz gut, und er hat sich sogar, seit jene 
conduiteliste verfaßt wurde (im oktober vorigen Jahres) das ausdrückliche 
lob seines obersten verdient. sein hauptfehler ist noch immer eine unbe-
zwingliche indolenz, und diese wird wohl nie ganz aufhören, sonst aber ist 
es ein vortrefflicher, gutmüthiger Bursche, ziemlich arm an geist, aber voll 
ehrgefühl, welcher mir daher nie große ehre, aber auch gewiß nie schande 
machen wird. er blieb 2–3 tage hier und wohnte bey mir. 
 Pachta hat mir von kotz ein Paket schriften über den böhmischen gewer-
beverein mitgebracht sammt einem ziemlich langen Briefe von demselben.1 
keines von Beyden aber hat meinen Zweck erfüllt. die schriften beziehen 
sich fast nur auf die organisation, die statuten und inneren verhandlungen 
des vereines, und der Brief von kotz enthält bloß allgemeine theoretische 
Auseinandersetzungen und déclarations de principes. eigentliche statisti-
sche daten, wie ich sie begehrte, fehlen ganz. doch ist hiermit der grund zu 
einer correspondenz gelegt, und es freute mich, in kotz einen aufgeklärten, 
praktischen, vielgebildeten mann zu erkennen, dessen Ansichten in vielen 
Punkten ganz auffallend mit den meinigen übereinstimmen. 
 meine reise nach triest, welche ich nun seit 3 monathen von einer Woche 
zur anderen verschiebe, denke ich endlich Anfangs Juny unternehmen zu 
können. Bis dahin wird die rekrutirung (bey der ich übrigens nur selten be-
schäftiget bin) und eine unzahl anderer Amtsgeschäfte und commissionen 
vorüber seyn, welche jetzt auf mir lasten. neulich hatte ich eine solche in 
dem hiesigen strafhause, aus welchem in der vergangenen Woche 6 sträf-
linge entwischt sind. 

1 dieser Brief von frh. christian v. kotz, datiert Prag 27.4.1843, liegt in k. 113, umschlag 663.
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 mit der eisenbahn nach venedig wird es nun endlich nach den in der ge-
neral-versammlung zu venedig am 24. vorigen monats gefaßten Beschlüs-
sen ernst, und die verakkordirung der 2 ersten sectionen von hier aus ist 
ausgeschrieben. 
 mit dem sinelli’schen Attentate auf den vicekönig macht sich die Polizey 
nach ihrer gewohnheit unnöthig viel zu schaffen, es wurden in allen kirchen 
tedeums gelesen, und gestern, nach erfolgter rückkehr des erzherzogs aus 
turin, war beleuchtetes theater, welches übrigens voller, und der Beyfall 
lebhafter war, als ich gedacht hatte.
 vorgestern erhielt ich einen Brief von mrs. horrocks mutter, welche mir 
ganz vertraulich und als handle es sich von der abgemachtesten sache in der 
Welt, mittheilt, daß sie wahrscheinlich bald nach Australien absegeln werde, 
daß ich also vorher Auguste heirathen möchte, und zwar wo ich wollte, in 
frankfurth, Paris, oder Brüssel, sie würde dahin kommen. Auguste habe 
jetzt nicht viel, würde aber bald sehr wohlhabend werden, indem John eine 
herde von 7000 schafen in Australien habe etc. ich muß nun an eine zierli-
che Antwort denken. 
 salons geschwätz: die flucht emile Belgiojosos aus Paris mit der com-
tesse de Plaisance, Julie samoyloff’s finanzverlegenheiten und negotiatio-
nen mit ihrer Ziehtochter Ahsbahs, die schwierigkeiten dieser letzteren, ei-
nen vormünder zu finden, um sich großjährig sprechen lassen zu können, 
die fortdauernde krankheit erzherzog carl ferdinands, sophie hatzfeld’s 
geschichten in neapel und ihr plötzliches erscheinen in münchen, wo sie 
den jungen Bassenheim von seiner heirath abbringen wollte, sich aber dann 
abkaufen ließ,1 der lebensgefährliche sturz léon rzewuski’s in Wien. 
 das hiesige jährliche Wettrennen auf der Piazza d’Armi hatte in verflosse-
ner Woche statt und fiel recht hübsch aus. 

[mailand] 28. mai 
endlich wird es ernst mit meiner reise nach triest, nächsten freytag am 
2. Juny fahre ich ab, über venedig, und komme auf demselben Wege am 12. 
früh wieder hier an. Alle Anstalten sind bereits getroffen, und wir wollen 
sehen, was da herauskommen wird. gabrielle reist morgen ab, die erzher-
zoginn, welche noch immer in turin ist, hat ihr urlaub gegeben, um ihrer 
gesundheit wegen nach carlsbad zu reisen, da auch sie und der ganze hof 

1 graf hugo Philipp Waldbott von Bassenheim heiratete am 27.2.1843 Prinzessin karoline, 
die tochter des bayerischen staatsrats und ehemaligen innenministers ludwig fürst oet-
tingen-Wallerstein. Sophie Gräfin Hatzfeld lebte getrennt von ihrem Gatten Graf Edmund 
gottfried, einem „sardanapalischen Wüstling“, die ehe wurde aber erst 1851 nach einem 
langen rechtsstreit geschieden. ihr Bevollmächtigter in diesen verfahren war ferdinand 
Lassalle; vgl den Eintrag in Neue Deutsche Biographie. Bd. 8 (Berlin 1969) 67f.
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ohnehin ende Juny nach Wien abreisen wird. gabrielle geht denn vorerst 
nach Wien und von dort Anfangs July nach carlsbad. 
 meine Projekte für den sommer sind ende July oder Anfang August 
(ende Juny hoffe ich, wird der verlangte Bericht über mich von seiten der 
delegation erstellt werden) über den simplon oder die vallée d’Aoste in die 
schweiz und von da nach BadenBaden zu gehen, wo ich so lange bleiben will, 
als es mir gefallen wird, was dann weiter geschieht, wird von einer menge 
umstände abhängen. 
 es ist noch immer kaum frühjahr geworden, es regnet fast alle tage und 
ist früh und Abends noch sehr kühl zur großen verzweiflung der seidenzüch-
ter. ich habe vor mehreren tagen endlich nach langem unterhandeln den 
verkauf von Papariano an die Brüder Bregart bewerkstelliget und den ver-
trag unterschrieben, ich glaube, keinen üblen handel gemacht zu haben, und 
bin froh, diese sorge los geworden zu seyn. doch läßt sich nicht läugnen, daß 
es mit meinem vermögen stark abwärts geht, und daß, wenn nicht binnen 
wenig Jahren eine Änderung in meiner lage eintritt, ich aufliegen werde. 
 die erzherzoginn marie louise war vor einigen tagen hier, sie kam von 
Piacenza, blieb nur anderthalb tage hier und kehrte dann zurück. ich sah 
Bombelles und die hofdame Zobel im französischen theater, wo auch die 
erzherzoginn war, und man les premières armes de richelieu gab. übrigens 
ist die gesellschaft herzlich schlecht, das theater sehr leer und nur taxis, 
der mit mir die theaterloge genommen hat, ein pilier desselben. 
 übermorgen, als am nahmenstage des kaisers, geschieht die feyerliche 
grundsteinlegung zur eisenbahn nach venedig durch den erzherzog. von 
erzherzog carl ferdinand sind bessere nachrichten eingelaufen. 

[mailand] 1. Juni 
 morgen Abends reise ich von hier ab, und am 12. früh werde ich wie-
der hier zurück seyn. da ich mit dem dampfschiffe von venedig sowohl hin 
als herfahre, so werde ich beyde mahle anderthalb tage in venedig bleiben 
müssen, worüber ich aber gar nicht ungehalten bin. ich liebe venedig sehr, 
und nebstdem wird mir dieser kurze Aufenthalt einmahl als vorbereitung 
und das andere als erholung dienen. 
 gabrielle ist am 29. abgereist. tags darauf, als dem nahmenstage des 
kaisers, war die feyerliche grundsteinlegung zur mailand-venediger eisen-
bahn durch den vicekönig, die feyerlichkeit war recht hübsch, trotz der ste-
chenden sonnenhitze.

venedig 5. Juni vormittags 
Am 2. um 6 uhr Abends verließ ich mailand, mit mir war ein hier ansässi-
ger Beamter signore Pirzio, ein sehr anständiger mann, welcher mich noch 
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von venedig aus kannte, wiewohl ich mich an ihn nicht erinnern konnte. 
tags darauf gegen mittag waren wir in verona, Abends in Padua, und erst 
um 3 uhr morgens hier, wo ich dann noch müde und matt wie ich war, in 
5 Wirthshäusern herumfahren mußte, ehe ich endlich im leone bianco ein 
elendes Zimmer fand. Wegen der Pfingstfeyertage und der regatta, welche 
heute stattfinden soll, ist venedig mit fremden überfüllt. nachdem ich aus-
geschlafen und gefrühstückt hatte, ging ich meine Bekannten aufsuchen, 
zuerst feldmarschallleutnant Zichy, dann thurn, Pascotini, reviczky etc., 
soranzo etc., dann ging ich auf den marcusplatz, wo ich wieder eine unzahl 
Bekannte fand, bis es essenszeit wurde. ich aß bey thurn mit dem major 
gorrizutti und seiner frau, Pascotini etc. nachher machte ich, wiewohl es 
ziemlich kühl war, meine beliebte gewöhnliche spazierfahrt in der gondel, 
flanirte dann auf der riva dei schiavoni, auf dem marcusplatze vor den 
caffeh häusern etc. mit thurn’s, reviczky, etc. herum, kurz, brachte auf ächt 
venezianische Weise meine prima sera zu, traf dann marmont, mit dem ich 
lange auf und ab und endlich zu thurn ging, wo ziemlich viele leute, erz-
herzog friedrich, reviczky, Pascotini, Albrizzi, galvagna, michiel, Allegri 
etc. und ein clavierspieler sartorio waren, da wurde thee getrunken und bis 
12 uhr geblieben. dann setzte ich die schöne gräfin reviczky in ihre gondel 
und ging dann noch auf den Platz, um meine alten freunde im caffé florian 
zu sehen. Auch hier fand ich Alles noch wie vor 8–9 Jahren. so oft ich nach 
venedig komme, freut es mich, immer Alles auf dem alten flecke zu finden 
und lauter freundliche wohlbekannte gesichter, in mailand entwöhnt man 
sich ganz, dergleichen zu sehen. und doch scheint venedig in ziemlichem 
fortschritte, die gasbeleuchtung, die eisenbahn, die société commerciale 
etc., das sind Alles symptome eines bedeutenden materiellen Aufschwunges. 
im übrigen aber sind die venezianer noch immer gewaltig zurück und in 
einem Zustande provinzieller und lokaler Abgeschiedenheit, welche mir auf 
die länge unausstehlich wäre. 
 heute 5 uhr nachmittags ist regatta, wenn das Wetter keinen strich 
durch die rechnung macht, und heute nacht fahre ich mit dem dampfschiffe 
nach triest ab. 

triest 6. Juni Abends 
gestern vormittags war ich bey einem großen concerte in der Appollinen, 
wo unter andern dlle nathalie fitzjames, die tänzerinn, sang. niemand will 
heutzutage bey seinem handwerke bleiben. 
 es regnete gestern häufig, so daß man bis zum letzten Augenblicke 
dachte, die regatta würde nicht stattfinden können, gerade gegen 5 uhr 
aber klärte sich das Wetter auf, und es wurde der schönste Abend. ich aß 
bey Zichy mit erzherzog friedrich in aller eile ein ganz excellentes diner, 
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und dann fuhr Alles zur regatta und ich zu Pascotini, wo wir vom Balkon 
die vorbereitungen und das erste vorbeyfahren der gondeln ansahen, und 
dann zu fuße auf die municipalità gingen, wo der ganze beau monde ver-
sammelt war, darunter erzherzog friedrich, der regierende herzog von 
Braunschweig und der herzog von Bordeaux, der von Padua, wo er die fan-
ghi braucht, herübergekommen war. er bezeugte viel freude mich zu sehen, 
ich fand ihn ziemlich unverändert, bis auf collier grec und schnurrbart, die 
ihn recht gut ließen, doch noch ziemlich stark hinkend von seinem Beinbru-
che.1 
 Als die Regatta zu Ende war, fing das eigentliche Spektakel erst an, 
das unbeschreibliche getümmel von gondeln und Barken aller Art, die 
unzahl menschen an allen fenstern des canal grande, ein superber und 
einziger Anblick. ich fuhr lange mit Zichy, dann allein herum und endlich 
wieder auf die municipalitaet, um eine Art von feuerwerk zu sehen. nach 
9 uhr ging ich in die fenice. das theater war äußerst brillant, man gab 
Zampa und das wohlbekannte Ballet giselle, worin die cerrito heuer in 
mailand getanzt hatte. hier war es dlle fitzjames, und zwar ziemlich gut. 
ich machte verschiedene visiten in logen, und zwar bey der schönen gal-
vagna-Albrizzi, bey thurn etc. und endlich bey reviczky, welche heute éb-
louissanter war als je. diesen Armen und diesem nacken und Busen wäre 
der heilige Antonius nicht widerstanden. nach dem Ballett führte ich sie 
zu ihrer gondel, ging dann nach hause mich umkleiden, nahm dann noch 
bey florian etwas zu mir und fuhr dann um 1/2 2 uhr auf das dampfschiff 
conte mittrowsky, mit dem ich vor 3 Jahren in dalmatien gewesen. 
 und so hatte ich denn 2 recht angenehme tage in venedig verlebt, welche 
mir wie in einem Panorama dichtgedrängt meine ganze frühere existenz in 
dieser stadt wieder vorführten. selten geschieht es einem, wieder einmahl 
solch ein ganz unverändertes stück vergangenheit zu wiederholen. 
 um 2 uhr fuhren wir ab, die see war noch sehr unruhig von den letzten 
stürmen der scirocco, so daß ich mich in meiner Bettnische mit den hän-
den fest halten mußte, um nicht heraus zu fliegen, trotz dem schlief ich aber 
vortrefflich und ohne die geringste Anwandlung von Seekrankheit. Nach 
11 Uhr waren wir im Hafen, ich stieg in dem neuen vortrefflichen Gasthofe 
Prince metternich ab, bis ich aber in ordnung war, wurde es 2 uhr, und da 
suchte ich denn vor Allem Waldstein auf, fand ihn aber weder im Bureau 
noch sonst wo, ging dann zu franz Wimpfen, wo ich eine stunde verplau-
derte, und dann in meinem gasthofe mit morzin, hauptmann körber etc., 

1 der französische thronprätendent henri graf v. chambord herzog v. Bordeaux hinkte seit 
einem schweren sturz vom Pferd 1841. Andrian kannte ihn wohl aus görz, wo er seit ende 
der 1830er Jahre lebte.



3919. Juni 1843

speiste. der nachmittag verging unter abermaligen fruchtlosen versuchen 
Waldstein zu finden, und verschiedenen andern Geschäften, darunter ei-
nes, bey meinem alten commissionär, dem guten alten esel tuzzi, geld zu 
erheben. Abends war ich im theater bey Wimpfen, mit dem ich dann auf 
die Bühne ging, um der schönen gefeyerten ristori meinen kratzfuß zu ma-
chen. hinsichtlich meines hauptgeschäftes wäre dieser tag also herzlich 
so gut wie verloren. dafür werde ich aber morgen frühe zu Waldstein und 
dann zu stadion gehen, der bereits durch Wimpffen von meiner Ankunft 
weiß. 

venedig 9. Juni früh 
nach zwey sehr beschäftigten tagen bin ich nun wieder hier und habe erst 
wieder Zeit, über das erlebte Bericht zu erstatten.
 vorgestern am 7. ging ich denn ziemlich früh zu Waldstein, welchen ich 
endlich und zwar im Bette fand, da er schon seit einiger Zeit unwohl ist. Wir 
sprachen lange über den gegenstand meiner reise, und er wiederholte mir, 
daß stadion mit meinen reiseprojekten nach America ganz einverstanden 
sey, auch aus meinen Briefen eine vortheilhafte meinung über mich gefaßt 
habe, jedoch der Ansicht sey, daß er mir viel nützlicher seyn könnte, wenn 
die sache von Wien aus zur Äußerung an ihn käme, als wenn er sie motu 
proprio in Antrag bringen sollte. nun war es aber eben der Zweck meines 
Besuches in triest, stadion dahin zu vermögen, daß er ein mémoire von mir 
annehme, worin ich ihm den Zweck und die Bedingungen meiner reise aus-
einander setzte, und dieses dann an Baron kübeck mit einem geeigneten 
fürworte befördere. um mittag kleidete sich dann Waldstein an, um mich 
zum gouverneur zu führen, wir mußten eine Zeit lang im vorzimmer war-
ten, und kamen dann hinein. W. stellte mich vor und empfahl sich sogleich. 
 Stadion empfing mich sehr freundlich, fing aber gleich damit an, ich 
möchte morgen bey ihm essen, weil wir dann die sache mit muße bespre-
chen könnten, was ihm jetzt bey den vielen leuten, die im vorzimmer war-
teten, nicht möglich sey. Ich stellte daher für jetzt an ihn nur eine vorläufige 
frage, nämlich ob und wo ich in triest einigermaßen befriedigendere Auf-
schlüsse über den Zustand unserer inländischen industrie erhalten könnte, 
als ich bisher trotz aller mühe hätte sammeln können. und darüber gerie-
then wir in ein ziemlich langes gespräch über die schwierigkeiten, sich bey 
uns diese statistischen notizen zu beschaffen, über die fruchtlosen ämtli-
chen und außerämtlichen schritte, die er selber zu diesem Zwecke gemacht 
habe, und wie es in oesterreich niemand gebe, der solche kenntniß nur 
einigermaßen vollständig besitze. das tröstete mich, indem es mir bewies, 
daß ich in meinen schritten noch glücklicher gewesen als viele Andere. er 
verbreitete sich über seine Absichten, diesem übelstande abzuhelfen und 
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beym lloyd eine eigene section deßhalb zu gründen, und wies mich wegen 
meiner Wünsche an diesen. ich ging daher zu Waldstein in sein Bureau und 
ließ mich von diesem zum lloyd führen, um dem director herrn v. Bruck 
vorgestellt zu werden. da dieser gerade nicht zugegen war, so geschah diese 
Präsentation im nahmen des gouverneur mittelst karte.
 nachmittags 6 uhr ging ich dann wieder hin und fand Bruck, welcher 
mich erwartete, wir sprachen lange und viel über unsere Angelegenheiten, 
er theilte in vollem maße meine Ansicht von der überwiegenden kommer-
ziellen Wichtigkeit südamerikas für uns und von den geringen resultaten, 
welche von der handelsmission zu erwarten sey, die die Börsedeputation 
nach ostindien zu senden im Begriffe steht, beyde Ansichten fand ich bey 
allen den einsichtsvollen männern vorherrschend, mit denen ich dießmahl 
in triest in Berührung kam, und jene mission ist sonach vornehmlich in 
stadions kopfe entsprungen, was mir auch dieser selbst bestätigte. 
 in Bruck fand ich einen ganz ausgezeichneten mann, noch mehr staats- 
als kaufmann und voll der fruchtbarsten großartigsten ideen. übrigens 
gestand er mir ein, daß ich in triest nur sehr wenig über die handelsver-
hältnisse etc. der südamerikanischen Plätze erfahren würde, versprach mir 
aber, die Wenigen, welche darüber etwas wissen sollten, mit mir bekannt 
zu machen. über das egyptische dunkel, worein unsere industriellen Zu-
stände verborgen sind, klagte er so wie stadion und ich, mehr aber noch 
über den mangel an vertrauen, gutem Willen und an speculationsgeist bey 
unseren industriellen, sollte man glauben, daß sie sich weigerten, den bey-
den Reisenden, welche nach Indien gehen sollen und nun vorläufig unsere 
fabrikbezirke bereisen, sogar Waarenmuster unentgeltlich zu verabfolgen, 
so daß diese gekauft werden mußten? darin sah er den hauptgrund unserer 
noch so geringen Ausfuhr, nebstbey aber auch theils in der hinreichenden 
Beschäftigung im inlande, theils in dem mangel an capitalien, welchem die 
regierung durch errichtung von filialbanken abhelfen sollte. seine forde-
rungen gehen aber noch weiter: auf gewährung von Ausfuhrprämien und 
Aufhebung des freyhafens in triest. Welche meinung auch stadion theilt. 
über diese frage hatte sich im Journal des lloyd eine leidenschaftliche Po-
lemik entsponnen, welche eben erst, und zwar bloß der übertriebenen hitze 
wegen, mit der sie geführt wurde, zu ihrem ende kam. 
 Als Bruck später zu einer sitzung abgerufen wurde, führte mich der re-
dakteur des deutschen Journales des lloyd, herr i. Papsch, ein lebhafter 
gescheidter junger mann, in der druckerey, den Archiven etc. des lloyd 
herum, und hierauf ging ich, nachdem ich noch alle Preislisten und han-
delstabellen, welche der lloyd von amerikanischen Plätzen besitzt, zur 
durchsicht mitgenommen hatte. doch waren mir diese von geringem nut-
zen, denn außerdem daß sie bloß von nordamerikanischen (newYork, ne-
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worleans und charleston) und brasilischen (rio und Bahia) Plätzen und 
nebstbey noch ein Paar aus havana herrühren, so betrafen sie doch mei-
stentheils die dortigen Ausfuhren, nicht aber den import europäischer Ar-
tikel. Andere dokumente besitzt der lloyd nicht. 
 denselben Abend verbrachte ich bey frau v. göschen mit stadion, lut-
teroth und hauptmann körber. tags darauf, gestern, war ich um 7 uhr 
wieder auf den Beinen und ging auf den lloyd, wo ich lange mit Bruck in 
den Arkaden des tergestums auf und ab spatzierte. er versprach mir, alle 
die materialien, welche in triest aufzutreiben wären, sammeln zu lassen 
und mir zu schicken, obwol er meinte, daß dieses nicht viel betragen würde. 
 im laufe des vormittages hatte ich dann noch bey mir längere unterre-
dungen mit den zwey einzigen männern, welche, wie Bruck sagte, in triest 
über jene länder kenntnisse besäßen, und die er mir daher geschickt hatte. 
der eine war der chef des hauses Buschek in Bahia herr Breisgen, dessen 
kenntnisse sich vornehmlich auf Brasilien, cuba und BuenosAyres erstreck-
ten, der andre capitaine leva, welcher bereits 4 mahle in lima und valpa-
raiso gewesen war, die schlichte einfache manier dieses letztern und seine 
praktischen Ansichten gefielen mir sehr, umsomehr, da er mir sagte, daß er 
keine andern Plätze der Welt für triest so wichtig glaube als die häfen des 
stillen meeres. Bey der letzten ladung, die er für rechnung eines in valpa-
raiso etablirten italieners Alessandri (der jetzt österreichischer Agent dort 
werden soll) dahin führte, gewann Alessandri 100.000 colonnati, es waren 
Quincailleries, Wägen, glaswaaren, stahl, mehl, ordinäre tücher etc. Ja er 
sagte, daß sehr viele genueser, die doch bekanntlich häufig dahin gehen, bey 
sich nur mehlspeisen und marmor laden und im übrigen ihre ladung bey 
uns machen, und statt jener schweren Ballastgüter hätten wir Bretter und 
faßdauben. 
 Beyde versprachen mir die ihnen zu gebothe stehenden materialien mit-
zutheilen, besonders die leva’s, hoffe ich, dürften interessant seyn, doch 
hatte er sie leider in lussin, seiner vaterstadt, so daß ich sie erst in einem 
monathe bekommen kann. 
 später besuchte ich öttl, welcher einer unpäßlichkeit halber zu hause 
gefesselt war. Auch ihm als dem Präsidialsekretär stadions sprach ich per 
longum et latum von meinen Absichten, um so mehr, als er der erste war, 
an welchen ich mich schon vor mehr als einem Jahre wandte, um stadions 
Ansichten zu erfahren. übrigens bedarf es bey stadion’s thätigkeit keines 
Anspornens, sobald er einmahl von der Wichtigkeit einer sache überzeugt 
ist. 
 Wenn man nimmt, daß ich nebst allen diesen und noch andern dahin ein-
schlägigen geschäften noch eine unzahl unausweichlicher visiten im gu-
bernium und außerhalb zu machen hatte, daß ich gleichzeitig mit meinem 
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gewesenen Pächter Bregart ein geschäft in ordnung brachte und endlich 
mehrere Briefe zu schreiben hatte, so wird man sehen, wie beschäftigt ich 
diese tage über war. 
 endlich um 5 uhr ging ich zu stadion essen, wir waren ganz allein, da-
her umso mehr gelegenheit sich auszusprechen. doch roulirte das gespräch 
während des essens über andere gegenstände, über dienstsachen, über Pi-
sino, über allgemeine dinge, etc. kaum aufgestanden, erschien Waldstein, 
was uns dann wieder störte, und erst als er fort war, fing ich an, recapitulirte 
kurz, was seit dem Jahre, als ich mich mit dieser reise beschäftige, in dieser 
Angelegenheit geschehen, welche die nothwendigkeit, dieselbe jetzt endlich 
zur reife zu bringen, setzte ihm die gründe auseinander, weßhalb ich mich 
nicht gerne direkt an kübeck wenden wollte, weil ich nämlich besorgte, daß 
die sache dann in den gewöhnlichen bureaukratischen Weg geleitet werden 
und dann wahrscheinlich nicht nur selbst zunichte werden, sondern mir auch 
bey meinen chefs gerade in diesem momente schaden dürfte, und daß ich 
daher zu erfahren wünschte, ob er (stadion) ein von mir an ihn gerichtetes 
mémoire annehmen und an kübeck mit warmer fürsprache vorlegen würde? 
 er antwortete noch viel länger, legte mir ein förmliches glaubensbekennt-
nis ab, sagte, er habe die mission nach indien veranlaßt nicht so sehr wegen 
indiens selbst, als weil egypten auf dem Wege liege und berufen sey, in kom-
merzieller hinsicht eine österreichische Provinz zu werden, er habe bey die-
ser gelegenheit gesehen, daß es in österreich gar niemand gebe, der unsere 
industrie genau kenne, welche kenntniß doch eine conditio sine qua non sey, 
auf jeden fall müßte ich also nebst einem theoretisch-technischen studium 
des fabrikwesens auch Waarenkenntniß und dann jene specielle kenntniß 
unserer industrie besitzen, die ich mir, sowie die gegenwärtig reisenden ost-
indischen commissärs erichsen und schwarzer, nur durch eine vorläufige 
Bereisung unserer fabrikländer erwerben könne. er sey überhaupt sehr für 
alles reisen, halte die von mir projectirte für sehr nützlich, obwohl er süd-
amerikas Wichtigkeit nicht so hoch anschlage als ich, und würde daher un-
ter obigen voraussetzungen ganz gewiß für mich sprechen. obwohl er nun 
glaube, daß ich jene theoretischen kenntnisse bereits besitze, so müsse er 
doch noch jene vorläufige rundreise postuliren, und eben weil er ein direkt 
an ihn eingereichtes mémoire nur unter dieser voraussetzung unterstützen 
könnte, so würde kübeck die natürliche rückfrage machen: gibt es denn 
aber keinen, bey welchem diese voraussetzung schon wirklich erfüllt ist? so 
wie die andre nicht weniger natürliche: Wenn sie von der Wichtigkeit der 
sache so überzeugt sind, warum haben sie gewartet, bis sie von außen her 
movirt wurde? sein rath wäre daher, mein mémoire an kübeck zu richten, 
und es dahin zu bringen, daß dieses direkt an stadion geleitet würde, ohne 
früher den gewöhnlichen kanzleyweg an meine chefs etc. zu gehen. 
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 Wir sprachen dann noch lange hin und her, um die Art zu kombiniren, 
wie dieses am Besten einzurichten wäre, und darüber wurde es 9 uhr, wir 
gingen aus, und ich empfahl mich, nachdem er mir noch versprochen hatte, 
mir die Berichte erichsens über unsere industriezustände etc. mitzutheilen. 
meine mission in triest war dann so ziemlich beendiget, ich wußte, wieviel 
oder vielmehr wie wenig da zu erfahren war, ich hatte die Ansicht des gou-
verneurs und die der aufgeklärtesten matadors der handelswelt vernom-
men, und somit konnte ich gehen, ich war noch bis zum letzten Augenblicke 
gefaßt, länger zu verweilen, wenn es die umstände erfordert hätten. 
 so aber war ich um 10 uhr auf dem dampfboote und tages darauf, heute, 
nach einer herrlichen fahrt um 6 morgens in venedig, ich machte vormit-
tags einige Besuche und emplettes, schrieb lange und aß um 5 uhr bey mar-
mont mit Willerstorf, einem jungen, wie man sagt, sehr ausgezeichneten, 
marineoffizier und director der sternwarte im hiesigen marinecollegium.1 
da es schlecht Wetter wurde, blieben wir bis 8 uhr beysammen, und die Zeit 
verfloß schnell, da er ein sehr angenehmer erzähler ist. dann wurde auf den 
marcusplatz gegangen, wo ich durch Pascotini die Bekanntschaft Jane’s Pal-
lavicini-nugent, der freundin gabrielle’s machte, dann ging ich zu thurn, 
wo große rout war, amusirte mich eine Zeit lang, der schönen reviczky die 
cour zu machen, hierauf zu soranzo, welche ebenfalls heute empfing, und 
endlich, das Angenehmste, nach hause. die venezianer halten keine längere 
Bekanntschaft aus als einen, höchstens zwey tage alle 4–5 Jahre, heute, am 
dritten tage, fingen sie schon an mich herzlich zu ennuyieren. 

mailand 13. Juni 
Am letzten tage meines Aufenthaltes in venedig, samstag den 10., reg-
nete es beynahe beständig, ich war daher meistens zu hause und schrieb, 
vor Allem an erzherzog stephan, nach stadions Anleitung, um ihn zu bit-
ten, daß er kübeck dahin vermöge, mein gesuch, welches demnächst nach-
folgen sollte, unmittelbar zu stadion zu leiten, statt es den gewöhnlichen 
Weg gehen zu lassen, dann ein einbegleitungsschreiben und instruktionen 
an gabrielle, ebenso an öttl in triest und endlich an Papsch, den redak-
teur des deutschen lloyd, Alles in derselben Angelegenheit. ich aß auch zu 
hause und war überhaupt nur ein Paar stunden aus, theils um einige com-
missionen zu machen etc., theils in resi thurn’s Atelier, welche eben an 
einem wirklich schönen Bilde, den heiligen ferdinand von Aragonien vor-
stellend, für eine kirche in venedig arbeitet. vor der Abfahrt ließ ich mich 

1 der spätere Admiral, marinekommandant und handelsminister (1865–1866) frh. Bern-
hard v. Wüllerstorf-urbair leitete von 1839–1848 die marine-sternwarte und unterrichtete 
Astronomie und nautik an der marineakademie in venedig.
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noch einmahl auf dem canal grande herum fahren, und um 8 uhr Abends 
verließ ich venedig, leider im eilwagen, da der courier schon besetzt war. 
doch hatte ich gute gesellschaft, einen jungen norddeutschen, rudolph 
crons, und ein ehepaar, der mann ein schon ältlicher doch noch sehr leb-
hafter in Venedig wohnender Franzose, die Frau eine flinke junge niedliche 
venezianerinn, das waren die interessantesten individuen. sonntag früh 
waren wir in vicenza, mittags in verona, Abends zum souper in Brescia, 
und über Bergamo gestern montag 1/2 9 uhr früh in mailand. 
 hier hatte ich gleich die angenehme überraschung, daß sich mein engli-
sches tilburypferd, ein superbes thier, durch die dummheit meiner leute 
den linken hinterfuß bis auf den knochen aufgerissen hatte. sonst fand 
ich eine unzahl Briefe, Zeitungen etc., darunter ein schreiben von Auguste 
[horrocks], worin sie mir über die glatterdings ablehnende Art vorwürfe 
macht, womit ich auf die heirathspropositionen ihrer mutter geantwortet. 
das ding fängt an mir langweilig zu werden. 
 Julie samoyloff ist seit 8 tagen hier, empfängt aber Abends nicht, son-
dern bringt sie Alle bey der Berchtold zu!!!! Wie sich die Zeiten ändern. ich 
hoffe sie heute zu sehen. taxis ist heute früh mit seinem regimente ab-
marschirt, die straßen waren voll menschen, obwol es 8 uhr morgens war. 
im teatro rè gibt eine familie von kindern (vianesi) opernvorstellungen, 
welche außerordentlich seyn sollen. die schöne mad. duvernay habe ich 
noch nicht wieder gesehen, weiß auch nicht, ob sie nicht schon abgereist ist, 
und hoffe es beynahe, weil ich sonst nicht recht wüßte wie loszukommen, 
ich habe mich ein bischen zu weit aventurirt. 
 elise Berndis hat sich diese tage, als wäre es ein spaß, ihre halsdrüsen 
ausschneiden lassen, um an der stimme zu gewinnen, ich gestehe, daß ich 
ihren muth nicht hätte. 
 Was mir sehr unangenehm ist, ist, daß ezherzog stephan, wie ich hier 
hörte, schon Wien verlassen hat, mein Brief war also umsonst, und ich muß 
auf einen andern Ausweg sinnen. Aber welchen? stadion meinte, wenn erz-
herzog stephan weg wäre, so sollte ich selbst nach Wien gehen und kübeck 
persönlich für jene direkte Befragung stadions zu gewinnen suchen. das 
geht aber nicht an, weil ich jetzt, wo mein Avancement nächstens zur spra-
che kömmt, keinen urlaub, am wenigsten aber einen nach Wien nehmen 
kann. Wen soll ich also an meiner statt vorschieben? darüber muß ich nun 
nachdenken. Jetzt bin ich noch zu sehr beschäftiget, und meine gedanken 
noch zu confus, in ein Paar tagen gibt sich Alles. 
 Welsch ist mittlerweilen von leipzig zurückgekehrt und hat mir man-
ches Interessante von da her mitgebracht. Campe bereitet eine 3. Auflage 
von „oesterreich und seine Zukunft“ vor, nachdem die zwey ersten, jede zu 
2000 exemplaren, bereits vergriffen sind! in lugano wird das Buch so eben 
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ins italienische übersetzt, und in Wien wird an 2 entgegnungen desselben 
gearbeitet, die eine im aristokratischen (?) sinne von einem grafen val-
lieri (?), die andere im gouvernementalen von einem Hofrath Hoffinger (?). 
die regierung war äußerst ängstlich das Werk zu unterdrücken, kaufte 
viele exemplare auf, veranstaltete untersuchungen, gab ausdrückliche 
Weisungen an den grenzen und schickte sogar einen eigenen commissär 
nach hamburg, alles ohne Wirkung. einige seitenschriften und Anhäng-
sel, lauter „Zukunften“ sollen nächstens erscheinen. campe wird statt ei-
nes honorars seine verlagsartikel unentgeltlich mittheilen. dagegen hat 
er sich gegen Welsch sehr erkenntlich gezeigt und ihm seinen eintritt als 
gesellschafter in die tendler’sche Buchhandlung (schaefer ist todt1) sehr 
erleichtert, und dieser wird nun nächstens erfolgen. 
 ich hatte mir durch Welsch mehreres aus Wien und deutschland, vor-
nehmlich hamburg, bestellt, welches auf unsere industrieverhältnisse und 
auf südamerikanische Zustände Bezug hätte. das meiste davon konnte er 
mir jedoch nicht mitbringen, sondern nur binnen möglichst kurzer Zeit ver-
sprechen. 
 hier ist stephanie troyer aus Brünn sammt mutter und cousine schaf-
gotsch. montecuccoli sind ebenfalls schon lange hier. 

[mailand] 25. Juni 
es wird langsam, ganz langsam, sommer. erst seit wenigen tagen scheint 
sich das Wetter consolidiren zu wollen, und von hitze hatten wir noch keine 
spur. 
 ich war letzthin ein Paar stunden in como, leider nur ein Paar stunden, 
denn die natur ist jetzt und besonders dort so schön, daß man Blut wei-
nen möchte, hier sitzen zu müssen. Wir waren 8: Pachta, Woyna, Appel, 
lichtenstein, henikstein, neipperg, Ahsbahs und ich, die zusammen einen 
funkelnagelneuen eilwagen genommen hatten. unser Zweck war, die Be-
leuchtung des Sees zu sehen, welche dem Vicekönige zu Ehren stattfinden 
sollte. dagegen erfuhren wir, als wir in como ankamen, daß sie erst tages 
darauf seyn würde, und sind nun dafür hier noch tüchtig ausgelacht wor-
den. Wir machten daher dort ein vortreffliches Diner, und dann ging jeder 
seiner Wege: einige fuhren zu taglioni, was mir aber zu weit und beson-
ders der sommerhitze wegen zu beschwerlich war, ich ging mit Pachta, 

1 nach den Angaben in Peter r. frank, Johannes frimmel, Buchwesen in Wien 1750–1850. 
kommentiertes verzeichnis der Buchdrucker, Buchhändler und verleger (Buchforschung. 
Beiträge zum Buchwesen in österreich 4, Wiesbaden 2008) 193–195, wurde karl gustav 
Welsch erst 1846 teilhaber von verlag und Buchhandlung tendler & schäfer, worauf auch 
der firmenname in tendler & co. geändert wurde.
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Woyna etc. die Prozession ansehen, welche als frohnleichnamsneuvaine 
heute statthatte, und sah meine blauen Wunder, Aposteln, ganz nackt, nur 
mit einem schaffelle bedeckt, Büßerinnen mit dornenkronen, könige und 
köni ginnen, ritter, heilige und engel, kurz ein completer götzendienst. 
Und da soll man Katholik seyn! Nachher wurde ein Bischen flanirt, und 
die Zeit verging sehr schnell, da wir liebe Bekannte fanden, und nach einer 
schönen Abendpromenade auf dem see fuhren wir allesammt wieder ab 
und waren spät in der nacht hier. 
 Julie samoyloff ist nach ischia abgefahren, nachdem sie tags zuvor ihre 
Abreise noch im letzten Augenblicke wegen der krankheit ihrer tante ca-
stiglioni contremandirt hatte. ich war an jenem Abende bey ihr und amu-
sirte mich an der confusion und dem lärmen. Julie ist ziemlich gealtert 
und hat nun auf einmal die leidenschaft des Whistspielens bekommen. ich 
mußte oft die Parthie mit ihr machen. 
 mad. duvernay, welche wider mein verhoffen noch hier war, schien ent-
schlossen, mich nicht so leichten kaufs loszulassen, schrieb mir ein Billet 
über das Andere und that verliebt und eifersüchtig. das langweilte mich 
dann sehr, und ich machte mich auf eine gute Art los, doch nicht ohne mich 
24 stunden lange beynahe wie ein spitzbube verstecken zu müssen. Jetzt 
hoffe ich, wird sie abgereist seyn. da lobe ich mir meine gute Bianconi. die 
lebt in monza und kommt ungefähr alle 8 tage einmahl herein, gênirt mich 
also gar nicht und hat nicht die geringsten Praetentionen. obwohl auch sie 
unendlich leidenschaftlich thut. Bey ihr aber glaube ich es noch eher, we-
nigstens traue ich ihr eine italienische, ziemlich heftige leidenschaft zu. 
 gabrielle hat die unglückliche idee gehabt, meinen Brief an erzherzog 
stephan nach münchen ihm nachzuschicken, was mir sehr fatal ist, da er 
von der reise aus weder in der laune noch in der lage seyn wird, sich für 
mich nach meiner Bitte zu verwenden, ich habe daher das unangenehme 
(denn unangenehm ist ein solcher schritt immer) ohne das resultat gehabt. 
ich bin noch nicht dazu gekommen, das versprochene mémoire und Brief an 
kübeck zu verfassen, ich war bisher nicht mit mir einig, ob es, da erzherzog 
stephan, wie ich vermuthete, meinen Brief nicht bekommen hätte, nicht 
vielleicht besser seyn dürfte, die ganze sache eine Zeit lang zu verschieben. 
Wenn ich nicht überzeugt seyn kann, daß kübeck über meinen Antrag un-
mittelbar stadion befragen werde, so mag ich den schritt lieber gar nicht 
thun, weil ich vorauß sehe, daß eine Befragung meiner direkten chefs, d.i. 
inzaghy’s und spaur’s, nur zu einem fiasko führen und mir nebstdem noch 
in hinsicht meines Avancements schaden würde, welche letztere rücksicht 
freylich nur eine untergeordnete ist. dieses mein Avancement ist nun wie-
der im Zuge, und zwar dießmal mit vollen segeln. nous verrons. Positiv ist 
mir der Ausgang höchst gleichgültig. 
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 dagegen wird mir nach und nach mein amerikanisches reiseprojekt gleich-
gültiger. die reise selbst interessirt mich jetzt so sehr als je, und könnte ich 
sie unbeschadet meiner Zukunft, d.h. aus eigenen mitteln unternehmen, so 
würde ich keinen Augenblick zögern. Aber es ekelt und ärgert mich nachge-
rade, so viele und oft erfolglose schritte machen zu müssen, und da als ein 
Bittender aufzutreten, wo ich eigentlich der gewährende theil bin. in triest 
muthete man mir gar zu, als commis voyageur zu reisen, und wollte mir 
Waarenmuster mitgeben. das geht denn doch zu weit. ich kann mich von 
dem staatsmännischen standpunkte aus für handel und industrie interessi-
ren, aber selbst ein handelsjude zu werden, ist nicht meine sache.

[mailand] 3. Juli
ich arbeite jetzt verdrossen und ziemlich invita minerva an dem mémoire 
für kübeck, eine Wiederholung des hundertmal gesagten und geschriebe-
nen, und zweifle beynahe an dessen Erfolg. Die Leute wollen nicht, was ich 
will, sie wollen eine reise als handels-commis, mit Waarenmustern von 
kramladen zu kramladen, und haben vielleicht recht. Aber auch ich habe 
nicht unrecht und will eine Art von politischer mission, um die kommer-
ziellen, Produktions- und politischen verhältnisse jener länder von dem 
gesichtspunkte des staatsmannes aus zu erforschen und mich (da liegt es) 
zu ehren und ruhm, und was mehr sagen will, in einen mir angemesse-
neren Wirkungskreis zu bringen. Zudem scheinen die leute alle Auslagen 
zu scheuen, und doch ist dieß eine conditio sine qua non. die hauptsache 
ist nun die, die mission zu erhalten, habe ich sie einmahl, so werde ich 
sie schon nach meinem gesichtspunkte zu drehen wissen. darin aber liegt 
eben der knoten, nämlich in dem erhalten der gedachten mission, und da-
her kann ich nicht immer ganz cartes sur table spielen.
 letzthin erhielt ich einen sehr boshaft geschriebenen Aufsatz aus der 
leipziger Allgemeinen Zeitung über oesterreich und seine Zukunft, er soll 
gercke in Wien zum verfasser haben, und es war der erste, der mich eini-
germaßen ärgerte.1 mit entstellten Zitationen und sinnverdrehungen wird 
der schrift beynahe jeder Werth abgesprochen und mit einer vornehmen 
insolenz thatsachen und Zahlen abgeläugnet, welche unwiderleglich wahr 
sind. ich wäre beynahe versucht, als Antwort Auszüge aus dem finanz Be-
richte drucken zu lassen, den eichhoff im Jahre 1838 dem kaiser vorlegte. 
diesen Bericht erhielt ich dieser tage zu gesichte und nahm zahlreiche 
noten daraus. 

1 deutsche Allgemeine Zeitung (leipzig) v. 18.5.1843, Beilage 465, und v. 23.5.1843, Beilage 
515: über die schrift: österreich und dessen Zukunft. der Artikel ist zum teil gedruckt in 
rietra, Wirkungsgeschichte, 162f.
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 gabrielle sollte am 29. vorigen monats in carlsbad eintreffen, der hof 
sollte heute nach Wien abreisen, aber die erzherzoginn, welche seit einem 
Jahre wie verrückt ist, sitzt noch in turin und sagt nach ihrer gewohnheit 
niemand, wann sie kommen wird. sie war, kaum von turin zurückgekom-
men, vor ungefähr 14 tagen knall und fall wieder ganz allein dahin ab-
gefahren auf die kunde eines unwohlseyns des königs (desselben königs, 
welchen sie früher während 20jährigem Aufenthalte in mailand einmal auf 
ein paar stunden in monza sah), welcher ihr übrigens noch unterwegs ei-
nen courier entgegensandte, um sie zu versichern, daß er schon völlig wohl 
sey. Bey allem dem spielt der erzherzog eine sonderbare rolle, wie über-
haupt überall und immer. letzthin war ich meines Avancements wegen bey 
ihm und seinen hofräthen. solche nothgedrungenen scharwenzeleyen und 
kriechereyen verstimmen mich immer auf einen ganzen tag. 
 das theater ist aus, und es scheint endlich sommer werden zu wollen, 
jedoch erst seit gestern, bisher hatten wir von hitze noch keine spur. ge-
stern war der könig von Würtemberg hier, auch Pascotini’s von venedig 
sind hier, von montecuccoli sieht und hört man nichts.
 in politicis ist spanien nun im vordergrund und die unerklärliche, unmo-
tivirte, heillose Revolution gegen Espartero. Doch verzweifle ich noch nicht 
an seinem siege,1 seine Proclamation an das volk war schön und männlich, 
ich bin der einzige aber eifrige esparterist hier in unserem kreise und habe 
deßwegen häufige Sträuße zu bestehen. Nicht als ob ich ihn für eine absolute 
größe hielte, wohl aber seine regierung für die beste, welche spanien seit 
300 Jahren gehabt und unter seinen jetzigen verhältnissen haben kann. 
 in serbien haben kara georgiewitsch, Wuczitsch und Petroniewitsch 
den russen eine nase gedreht, indem sie es dahin brachten, daß Baron lie-
ven einwilligte, daß sie bis nach vollendeter fürstenwahl im lande blieben. 
kara georg führt die regierung wenigstens faktisch fort, und da ist wohl 
kein Zweifel, daß er wieder gewählt wird.2 ich glaube, daß der russische 
kaiser lieven’s verfügungen in kurzem désavouiren wird. denn sie para-
lysiren den russischen moralischen Einfluß, um dessen willen doch Alles 
bisher geschehene geschah, da diese concessionen so ziemlich wie abge-
trotzt erscheinen. 

1 der im mai 1843 ausgebrochene Aufstand gegen die regentschaft von general Baldomero 
espartero herzog v. victoria endete mit dessen niederlage und seiner flucht nach england 
im Juli 1843.

2 die Wahl des serbischen fürsten musste über russischen druck wiederholt werden, sie 
fiel neuerlich auf Alexander Karageorgević. Seine beiden mächtigsten Berater Toma Vučić 
Perišić und Avram Petronijević, die maßgeblich am Sturz von Michael Obrenović im Sep-
tember 1842 beteiligt waren, mussten jedoch im August 1843 über russischen druck ser-
bien verlassen.
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[mailand] 15. Juli
nachdem es durch 6–7 tage schön und heiß gewesen, hat sich nun seit 
einer Woche das frühere schlechte Wetter, regen und kälte wieder ein-
gestellt, das ist doch ein heilloser sommer, es dürfte wohl ein allgemeines 
mißjahr werden. mir wirkt es förmlich auf die nerven und durch diese auf 
das moralische. vielleicht ist es auch, daß ich schon zu lange ruhig gesessen 
bin, ich sehne mich nach meiner reise wie nach der erlösung, will’s gott, 
so werde ich sie noch ende dieses monats antreten, einen strich durch die 
rechnung aber hat mir der tod unseres gesandten in der schweiz, Bom-
belles, gemacht, welcher so eben in Wien gestorben ist. ich hatte gehofft, 
in luzern, wo eben die tagsatzung versammelt ist, in dem hause meiner 
alten freundinn Bombelles einige angenehme tage zubringen zu können, 
und das ist nun vorbey. meine Absicht ist jedoch noch immer, vorerst dahin 
zu gehen, reinhard’s dort zu besuchen, und dann nach deutschland, vor Al-
lem nach BadenBaden, das Weitere wird sich finden. Aber es ist mir schon 
lange nicht so grau und trostlos zu muthe gewesen wie jetzt, so ganz ohne 
Projekte, ohne energie oder eigentlich ohne einen gegenstand, auf welchen 
ich sie richten könnte. mein mémoire an kübeck habe ich zwar vollendet 
sowie das einbegleitungsschreiben an ihn, und es werden Beyde so eben 
abgeschrieben, auch bin ich damit ziemlich zufrieden, aber ich weiß nicht, 
warum ich mir davon keinen sonderlichen erfolg verspreche. Auch sonst 
habe ich nichts, was meine gedanken beschäftigte, vielleicht mag dieses 
bloß eine vorübergehende folge meiner Abspannung aus langer Weile seyn, 
vielleicht auch nicht, gewiß ist, daß mich jetzt nichts aufregt, mir nichts 
freude macht als allenfalls immermann’s münchhausen, den ich mit wah-
rem vergnügen lese.1
 neulich sagte mir Pachta bey einem diner bey spaur, er wisse aus gu-
ter Quelle, daß ich als gubernialsecretär nach venedig kommen dürfte. 
das verstimmte mich eine Zeit lang, es würde mir schwer fallen, mich von 
meinen hiesigen gewohnheiten und verbindungen loszureißen, und haupt-
sächlich fürchte ich den Provincialismus und die gedankenarmuth des 
kleinstädtischen venedig’s. doch muß ich von hier weg, so ist venedig mir 
noch weit aus das liebste, in materieller und gesellschaftlicher hinsicht 
würde ich sogar nur gewinnen, denn in dieser Beziehung ist mailand er-
bärmlich langweilig. 
 letzthin starb der arme stanoevich nach langem leiden an der lungen-
schwindsucht, ich sah den leichenzug. marmont ist hier und reist nach 
der schweiz. erzherzog carl ferdinand kam auf ein paar tage hieher, um 

1 karl leberecht immermann, münchhausen. eine geschichte in Arabesken. 4 teile (düs-
seldorf 1838–1839).
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seine Abschiedsbesuche zu machen und zu empfangen, da er nach Prag 
kömmt, ich war ebenfalls bey ihm, es thut mir um ihn leid. 
 der hof, d.h. der vicekönig fährt endlich übermorgen nach Wien ab, 
nachdem er durch ein monath auf die rückkehr seiner frau von turin 
gewartet hatte. diese kam dann endlich vor einigen tagen, und nun, nach-
dem er früher entschieden erklärt hatte, er würde auf keinen fall ohne 
sie reisen, reist er allein, und die viceköniginn, sammt marie und leo-
pold, der soeben den sardinischen Annunziatorden erhalten hat, werden, 
so heißt es, in einiger Zeit nachfolgen, denn sie findet es für nothwendig, 
zum drittenmahle mit jenen Beyden nach turin zurückzukehren, um sich 
für den orden zu bedanken, und so wird sie ganz gewiß Wien für dieß 
Jahr gar nicht sehen. das war von Anfang an ihre Absicht. die frau ist 
von capricen und Bosheit zusammengesetzt. komisch ist dabey hardegg’s 
Verzweiflung. 
 so eben erhalte ich aus darmstadt eine Antwort erzherzog stephan auf 
meinen Brief an [sic] venedig, er sagt mir, bereits an kübeck meinetwegen 
geschrieben zu haben, und verlangt, ich solle ihm seinerzeit das resultat 
unserer Bemühungen mittheilen.1 Wir wollen sehen, ob und wie weit Alles 
dieses nützen wird. 

[mailand] 27. Juli
meine denkschrift für kübeck ist endlich vor acht tagen abgegangen 
gleichzeitig mit einem einbegleitungsschreiben an denselben und einem 
detto an geringer.2 heute habe ich nun an oettl nach triest geschrieben, 
um stadion mitzutheilen, daß ihm dieselbe wahrscheinlich, oder vielmehr 
hoffentlich, in kurzer Zeit zukommen dürfte. meinerseits ist nun Alles 
gethan, und wir wollen nun den erfolg abwarten. 
 der vicekönig ist weg, seine frau jedoch hier und unpäßlich, mit ihrer 
reise nach Wien sieht es somit übel aus, und das thut mir um gabrielle’s 
Willen leid, weil sie in diesem falle erstlich um ihre reisediäten kömmt, 
und dann nach vollendeter cur in carlsbad alsogleich wieder hieher zu-
rückkehren muß, ohne sich länger in Böhmen aufhalten zu können. 
 ich selbst werde wahrscheinlich am 4. abreisen, vorerst nach lucern, ich 
schwanke noch zwischen simplon und gotthard, ersteren würde ich nach 
2 verunglückten versuchen gerne einmahl sehen, dagegen aber weiß ich 

1 erzherzog stephan an Andrian, darmstadt 1.7.1843 (k. 114, umschlag 663). in dieser Ant-
wort auf Andrians Brief vom 10. Juni aus venedig schreibt der erzherzog, er habe dessen 
gesuch „zur möglichsten Berücksichtigung warm empfehlend“ bei kübeck befürwortet.

2 Eine Abschrift des Schreibens an Kübeck, datiert Mailand 10.7.1843, findet sich in K. 114, 
umschlag 663.
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nicht, wie ich meine Bagage über die Berge bringen soll, da ich jedenfalls 
nach lucern möchte, und mir der umweg über genf und Bern doch zu weit 
ist. 
 im theater ré ist jetzt eine allerliebste junge prima donna, signora Zoja, 
welche Donizetti’s Fille du régiment ganz vortrefflich gibt und besonders 
hübsch trommelt, marschirt, exerciert etc. ich habe wieder meine kleine 
loge hinter den koulissen und an Zuspruch keinen mangel. 

frutigen (Berner oberland) 4. August Abends 
von meinen letzten tagen in mailand ist nicht viel zu erzählen, als daß 
ich vollauf zu thun hatte, um mein haus zu bestellen etc. Am letzten tage 
hatte ich noch die schwestern Berndis bey mir zum frühstücke und über-
gab sie hiermit ihren weiteren schicksalen. elise ist nach triest engagirt, 
und Auguste kehrt nach Wien zurück, um sich weiter zur schauspielerin 
auszubilden. 
 Auch wegen meiner transatlantischen Projekte brachte ich Alles in die 
möglichste ordnung, indem ich noch im letzten Augenblicke an oettl schrieb 
etc., mit spaur konnte ich trotz meines vorsatzes nicht reden, sprach aber 
dafür lange mit seinem Praesidialsekretär kolb über diesen gegenstand 
und fand bey ihm (gegen meine erwartung) einen weit offeneren kopf als 
den seines chefs, was freylich sehr wenig sagen will. 
 und somit fuhr ich in der nacht vom 31. auf den 1. um 1 uhr nach mit-
ternacht von hause weg, machte in der morgendämmerung, während die 
Pferde rasteten, einen spatziergang nach dem eine kleine stunde von der 
straße entfernten Busto Arsizio, und war gegen 9 uhr in sesto calende. 
dort ließ ich mich überreden, eine Barke zu nehmen, um nach Arona zu 
fahren. Wir waren eben kaum auf halbem Wege und aus dem ticino in den 
lago maggiore eingefahren, als sich ein entsetzliches ungewitter erhob, 
welches uns endlich zwang, ans ufer zu steuern und in einem wenige hun-
dert schritte entfernten piemontesischen Zollhäuschen schutz zu suchen. 
nach einer stunde klärte sich das Wetter auf, und ich gelangte ohne weite-
ren unfall nach Arona. 
 nachmittags um 1/2 3 uhr, nach endlosem herumziehen und Zeitver-
tändeln, fuhr endlich die misérable Piemontesische malle-poste ab, welche 
mich bis domo d’ossola bringen sollte, schlechte Pferde, noch schlechtere 
Postillons, zu lange Posten und unaufhörliches Anhalten. die gesellschaft 
war passable, ein dänischer gentleman mit einer rothbackigen dicken frau, 
die aber immer dem verscheiden nahe zu seyn behauptete, wie es scheint 
neuvermählte, wenigstens nach der unendlichen Zärtlichkeit zu schließen, 
ein norddeutscher junger dr. medicinae und schöngeist, etwas von einem 
Juden, aber recht witzig und unterhaltend, endlich ein ganz junges Bürsch-
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lein aus ungarn (welches mir sehr bekannt vorkam) sammt seinem magya-
rischen hofmeister.
 ich sah ornavasso wieder, wo ich vor 3 Jahren so lange bloquirt gewe-
sen, die Brücke von magiandone, wo ich damals beynahe verunglückt wäre, 
und war nach einer sehr angenehmen fahrt im cabriolet durch das schöne 
thal Abends gegen 9 uhr in domo d’ossola. dort wurde Wagen gewech-
selt und soupirt, dann ging es weiter, kurz bevor wir nach gondo kamen, 
wurde es tag, und wir machten dann einen großen theil des simplons zu 
fuße. im ganzen muß ich sagen, daß dieser Alpenübergang unter meiner 
erwartung blieb und dem s. gotthard weit nachsteht, er ist sehr lang, sehr 
kahl und öde, aber nichts grandioses, ausgenommen die letzte strecke be-
vor man zum hospiz kömmt, welche über einem thale in schwindelnder 
höhe vorbeyführt, und wo es mehrere bedeckte gänge, als schutz gegen 
die lawinen, gibt. Auch sind gleich am Anfange des simplons einige schöne 
in den felsen gesprengte tunnels. Am hospiz (eine filiale desjenigen am 
grand-saintBernard) waren wir gegen 9 uhr, und dann ging es rasch ab-
wärts, um 11 waren wir in Brig, wo gegessen wurde, dann weiter durch 
das langweilige, einförmige, öde rhone-thal, bey einer afrikanischen hitze 
über sierre, tourtemagne nach susten, wo ich gegen 3 uhr ankam, den eil-
wagen verließ, ein paar träger nahm und nach dem eine halbe stunde ober 
der straße gelegenen loueche-la-ville hinaufstieg. dort gab es Anstände 
wegen meiner Bagage, welche sie mir nicht alle auf mein Pferd packen woll-
ten, ich mußte daher nebstbey noch einen träger nehmen. gegen 1/2 5 uhr 
ritt ich von loueche ab, auf einem sehr beschwerlichen steinigten Wege, wo 
mir mein Pferd auch einmahl fiel, außerordentlich steil bald bergauf, bald 
wieder herab, dabey aber eine schöne, wild-romantische natur voll üppiger 
vegetation, es ging meistens durch Wälder und über Alpenwiesen, und spä-
ter auch am Abhange von wilden tiefen schluchten, welche mich an stel-
len der gotthardstraße erinnerten. da man nun an einer fahrstraße nach 
den Bädern baut, so fand ich hin und wieder Arbeiter mit der sprengung 
von minen beschäftigt, davon einige zu meinem großen mißvergnügen bey-
nahe unter meiner nase losgebrannt wurden. der letzte theil der ganzen, 3 
stunden langen, reise ging über die Alpenwiesen des hochlandes, wozu die 
leuker-Bäder gehören, daselbst kam ich mit sinkender nacht an und stieg 
im hôtel de france bey mad. Bentin ab, that mir mit Wasser, schwamm 
und rasirmesser gütlich, labte mich durch ein gutes essen und ging dann 
in den salon, Zeitungen zu lesen. da fand ich ganz unverhofft gilbert Porro, 
welcher hier die Bäder braucht und mich der lionne des salons des hôtel 
de france, mad. de gérancourt vorstellte. 
 ich fand in loueche eine kleine colonie franzosen, lustig und immer be-
müht sich zu amusiren, wie alle franzosen sind, und Alles dieses gruppirte 
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sich um frau v. gérancourt, eine lebhafte, noch ziemlich junge und hübsche 
frau. Auf den folgenden tag war ein theater arrangirt, und diesen nämli-
chen ersten Abend wohnte ich im salon einer vorleseprobe bey, worin ein 
mr. Bourcard und eine marquise Pallavicini aus genua die komödie von 
Scribe: A qui la faute? ganz vortrefflich lasen. Alles engagirte mich zu blei-
ben, und ich willigte um so unbedenklicher ein, als es noch denselben Abend 
zu regnen anfing und wirklich den ganzen folgenden Tag fortregnete. Die-
ser verstrich mir dann trotz meiner Befürchtungen ziemlich schnell, theils 
bey Porro, der eine Art von Bade-lion ist, theils im salon meines hôtels 
und beym Whistspielen mit einigen herrn, theils in der Badeanstalt. es 
badet hier nämlich Alles gemeinschaftlich in 4 abgetheilten carrés, worin 
die Badenden frühstücken, lesen, schachspielen, arbeiten etc. und die Be-
suche der nichtbadenden empfangen. die Quelle ist sehr ergiebig, eisen-
haltig, und hat 42° r. hitze, so daß man das Wasser den Abend vor dem 
Bade schöpfen muß, damit es etwas abkühle. es ist vornehmlich für haut-
krankheiten (dartres) und für die leber, wie man sagt von erstaunlichen 
Wirkungen. Auch spricht man da von nichts Anderem als von der poussie 
(einem rothen hautausschlage) und kratzt und schabt, daß man denken 
sollte, man wäre im reiche der flöhe angelangt. da gibt es nun leute, die 
von 8 bis 10 morgens und von 3–5 nachmittags (dieses sind die Badestun-
den) im Wasser sitzen. von notabilitäten war in loueche aber niemand 
als der Banquier fould aus Paris und der große industrielle koech lin aus 
mülhausen, den man monsieur Queuquelin nennt, von hübschen frauen, 
soviel ich sah, nichts als die genannten und eine sehr niedliche kleine Wal-
liserinn aus sion, die frau des kantonalpostdirektors (wie sie mir sagte, 
den nahmen vergaß ich zu erheben), welche ihre Walliser haube allerliebst 
ließ [sic], und der ich ein Bischen die cour machte. 
 Abends also war das größte spektakel, nämlich: vorstellung einiger cha-
raden und dann einer Posse: les fureurs de l’amours. das theater war im 
salon aufgeschlagen und sah recht ordentlich aus, wir Alle hatten daran 
gearbeitet, das ehepaar gérancourt, die mitspielenden, ein alter mr. de 
martinville, der parochus loci und ich, bey der vorstellung gab es viel zu 
lachen über einen als frau travestirten herrn und besonders weil niemand 
seine rolle wußte, sondern am ende à son tour stecken blieb. nachdem 
dieses glücklich überstanden war, wurde getanzt etc. bis 11 uhr, was nach 
dortigen Begriffen ein großer exceß war. 
 heute früh klärte sich das Wetter theilweise auf, und ich beschloß da-
her, trotz aller Zureden und Warnungen meiner louecher freunde über 
die gefürchtete gemmi zu gehen. um 11 uhr waren bereits meine sachen 
gepackt, mein maulthier bereit und meine rechnung bezahlt, als es wie-
der zu regnen anfing, und die Gemmi sich mit Wolken bedeckte, in diesem 
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Zustande wäre es des nebels wegen wirklich gefährlich gewesen den über-
gang zu wagen, ich schob diesen daher wieder auf und trat endlich gegen 
1 uhr bey noch ziemlich zweifelhaftem Wetter die reise an. diese ging 
durch eine stunde sehr steil und auf steinigten Wegen, jedoch immer auf 
der leuker hochebene bergan, dann kamen wir zu dem eigentlichen fuße 
des gemmi, welche für nervenschwache und dem schwindel unterwor-
fene menschen so furchtbar ist. der Weg, meistens nur 3, nie über 5 fuß 
breit und ohne geländer, geht, in den stein gehauen, in tourniquets an 
den nackten, perpendiculair abschüssigen felsen hinauf, und dabey halten 
sich die maulthiere bekanntlich am äußersten rande des Abgrundes, es 
darf  einem dabey also wohl Angst werden. Anfangs fühlte ich selbst ein we-
nig furcht, später aber gewöhnte ich mich daran. ein paarmahle führt der 
Weg in seinen Zickzacks durch die links und rechts der felswand liegen-
den schauerlich-schönen schluchten, sonst aber steigt man immerfort im 
Angesichte von leuk, bis man oben am gipfel ist, welches eine gute stunde 
währt. Dort aber fing mein Leid erst recht an, obwohl in anderen Jahren 
zu dieser Zeit auf dem Plateau der gemmi, wo wir waren, kein schnee 
oder doch nur wenig liegt, so sah unser Auge dießmal, so weit es reichte, 
nur ungeheure, dichte schneemassen, doch war der schnee an den mei-
sten stellen nicht hart genug, um das maulthier und mich zu tragen. das 
thier, welches übrigens mit bewundernswerther vorsicht herum spähte, 
um einen festen Tritt zu finden, wollte daher oft nicht vorwärts, versank 
alle Augenblicke mit mir in den schnee, bald mit den vorder- bald mit den 
hinterfüßen, und dieses auf einer unebenen fläche, wo es bald auf, bald 
ab ging, so daß ich alle mühe hatte, im sattel zu bleiben, einmahl schlug 
es ganz hin, und ich machte mich nur durch einen schnellen sprung los, 
kurz es war eine harte stunde, denn so lange und auch noch länger dau-
erte der schnee, im übrigen war es eine der grandiosesten gebirgsformen, 
die ich noch gesehen. das hohe Plateau, mitten darauf der noch theilweise 
zugefrorene dauben see, rings herum, wie die mauern einer festung, die 
nackten, kahlen felsenwände der gemmi, in deren oberstem krater wir 
ritten, und keinerley vegetation weit und breit, rechts ein Paar gletscher, 
von denen fortwährend Lawinen fielen mit bald größerem bald minderem 
getöse.
 das Plateau hat eigentlich drey Abtheilungen: die erste, kleinste und 
am wenigstens interessante, dann das Bassin des dauben sees, endlich 
das schon bedeutend niedrigere Plateau, auf welchem das Wirthshaus zum 
schwarzenbach gelegen ist. dort hielten wir eine Zeit lang an. dann ging es 
weiter, über zwey Alpenwiesen (sogenannte Almen) hinab, wo wir senner-
hütten und viehherden fanden, und dann über einen steilen mit Wald be-
wachsenen Berg herab, auf einem abscheulichen halsbrecherischen Wege, 
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jedoch mit einer sehr schönen Aussicht zuerst auf das garstelln1- dann auf 
das kander-thal, einige schöne Wasserfälle etc., endlich, wie man in die 
ebenen des kanderthals kömmt, führt ein guter fahrweg in einer halben 
stunde nach kandersteg, wo ich mit anbrechender nacht ankam. 
 meine füße waren müde und matt. das Wetter war bis auf einige re-
genschauer und oben am schwarzenbach (der schauerlichsten einöde, die 
mir je vorgekommen) ein Bischen schnee ziemlich günstig, theilweise sogar 
sehr schön gewesen, oben auf der gemmi zwar grimmig kalt und windig. 
doch blieb ich trotz aller einladungen des Wirthes nicht in kandersteg, 
sondern fuhr in einem bereits im voraus bestellten Wagen sogleich weiter 
und hieher, wo ich nach anderthalb stunden kam und in einem recht net-
ten und artigen Wirthshause abstieg. niemand kann die Wollust beschrei-
ben, mit der ich in meinem einspänner saß, als wäre es der luxurieuseste 
Wagen europas. 

Am stad bey Alpnach (unterwalden) am vierwaldstädtersee 
6. August Abends 
gestern frühe verließ ich frutigen und fuhr durch das schöne kanderthal 
weiter. Wie die schweiz vor allen andern ländern europas schön und ro-
mantisch ist, so ist das Berner oberland eine schweiz in der schweiz, nicht 
nur die natur, die hohen Berge und üppige vegetation, sondern auch die 
menschen, trachten und Wohnungen haben einen ganz eigenen charakter. 
von spiez aus fuhr ich längs den ufern des thunersees fort, bis ich nach 
einer äußerst schönen fahrt von ungefähr 4 stunden in interlaken ankam 
und im hôtel du casino abstieg. 
 interlaken, an das sich für mich so viele angenehme reminiscenzen 
knüpften, fand ich seit 1839 wenig oder gar nicht verändert, sogar das da-
mals im Bau begriffene casinogebäude war noch immer nicht weiter gedie-
hen, nur leerer und daher weniger lebhaft als damals fand ich es, welches 
aber heuer überall in der schweiz der fall ist, des schlechten Wetters und 
der ungewöhnlichen kälte wegen. Besonders diese letztere treibt auch mich 
von dannen, ich fror alle diese tage über und friere noch gegenwärtig wie 
ein hund. 
 daß man in interlaken beynahe nichts als englisch sprechen hört, ver-
steht sich, von Bekannten fand ich niemand, obwol ich alle Pensions durch-
stöberte, und verbrachte daher meinen tag theils mit spatzierengehen, 
theils im lesecasino, wo ich auch noch zu dem schlusse eines der uralten 
mir wohlbekannten Jodel-concerts der schwestern vannaz kam. ein paar 
hübsche engländerinnen wohnten in meiner Pension und speisten mit mir 

1 richtig gasterntal.



Tagebücher408

an einem tische, natürlich als stumme nachbarinnen. unter diesen um-
ständen war an ein längeres Bleiben nicht wohl zu denken. doch verließ ich 
ungern interlaken und seine herrliche gegend, one of the brightest spots in 
the creation. 
 heute früh 11 uhr fuhr ich also ab, mit dem dampfschiffe nach Bri-
enz bey trübem ungewissen Wetter, in Brienz aß ich nur etwas Weniges 
und fuhr dann mit einem ächt schweizerischen char-à-banc ungefähr 1/2 
stunde auf dem Wege nach meyringen weiter. dort ließ dann der kutscher 
Wagen und geschirr mitten auf der straße stehen, sattelte das Wagen-
pferd, auf welchem ich nunmehr meine Ascension auf den Brünig machte. 
der Weg führt ungefähr eine stunde lang hinauf und dann 1 1/2 stunden 
hinab bis lungern, steinig und schlecht, mitunter auch sehr steil, so daß 
ich öfters auf den rath meines führers absitzen und zu fuße gehen mußte, 
sonst aber weder gefahren noch grandiose hochalpenszenen, sondern eine 
angenehme freundliche gegend wie ein großer Park, meistens durch Wald 
und dickicht, auf der einen seite mit der herabsicht ins meyringer, auf 
der andern ins lungerer thal. in lungern angekommen, nahm ich einen 
Wagen und fuhr längs dem lungern- und sarner-see über sarnen, sach-
seln und Alpnach in 3–4 stunden hieher, die gegend war der des Brünig’s 
ziemlich ähnlich und manchmal sogar ein wenig monoton. hier fand ich am 
see einen recht guten gasthof und ein sehr unterhaltendes fremdenbuch, 
in welchem unter andern eine ganze Polemik über die nachlässigkeit des 
Wirthes im sich-rasieren und über die haube der Wirthin geführt wird 
(ächt englische Bemerkungen). der Wirt selbst, ein alter mann, machte mir 
einen langen Besuch und sprach viel von politischen dingen, besonders von 
der Aargauer klostersache, welche ihm, als eifrigen katholiken, sehr am 
herzen zu liegen scheint.1 er meinte, nur die intervention von frankreich 
und oesterreich, gestützt auf eine Armee von 50.000 mann, könne diese 
frage auf eine befriedigende Weise lösen. 
 Also espartero ist gefallen und die unerklärlichste grund- und gehalt-
loseste aller revolutionen hat gesiegt! Was aber wird nun geschehen? die 
momentan koalisirt gewesenen Partheyen zerfallen schon jetzt in blutigem 

1 eine Anfang Jänner 1841 verabschiedete verfassungsreform gab dem großen rat des 
kantons Aargau eine – dem verhältnis der Bevölkerung entsprechende – protestantische 
mehrheit, während zuvor beide konfessionen paritätisch vertreten waren. nachdem ein 
darauf ausgebrochener katholischer Aufstand niedergeschlagen wurde, hob der große rat 
die acht klöster des kantons auf, was jedoch im Widerspruch zur klostergarantie des eid-
genössischen Bundesvertrags von 1815 stand. die tagsatzung (das Bundesparlament) be-
schloss ende August 1843 die Wiederherstellung der vier frauenklöster, während die Auf-
hebung der männerklöster gegen den Widerstand der katholischen kantone, dem späteren 
sonderbund, sanktioniert wurde.
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hader, und allem Anscheine nach ist bisher nur der erste Akt und vielleicht 
der unblutigste des großen dramas zu ende. Wie aber espartero’s fortdau-
ernde unthätigkeit erklären? er hätte als soldat, fechtend bis zum letzten 
Augenblicke, fallen können (und dann wäre er wahrscheinlich nicht gefal-
len) oder er hätte, als er das umsichgreifen der insurrection wahrnahm, 
mit einer freymüthigen, männlichen Proclamation abdanken sollen, sich 
gleichsam als opfer für die ruhe der nation darbiethend, wie napoleon 
nach Waterloo, und dann hätte er viele chancen gehabt, nach kurzer Zeit 
als triumphator zurückgerufen zu werden. Alles wäre besser gewesen als 
diese unthätige und doch eigensinnige hartnäckige Ausdauer. es scheint 
aber, als ob unsere Zeit keinen großen charakter aufkommen lassen könne. 

lucern 9. August Abends 
ich sitze nun den dritten tag hier und thue mir gütlich. das herumsteigen 
in den Bergen habe ich satt, und wie das mir schon gewöhnlich geht, ist es, 
seit ich hier bin, das herrlichste Wetter von der Welt, während ich immer 
mit regen und kälte zu kämpfen hatte, so lange ich unterwegs war. 
 vorgestern früh verließ ich Alpnach in einem Boote und fuhr nach Win-
kel, von da spatzierte ich in 3/4 stunden zu fuße hieher und stieg in den 
Balances ab. ich habe eine hübsche Wohnung mit einer superben Aussicht 
und fühle mich ganz behaglich. ich habe viele Bekannte gefunden: vor-
erst Gräfin Bombelles, welche in einer Campagne vor dem Thore wohnt, 
bey ihr meine gute Betsy. Dort bringe ich alle meine Abende zu. Gräfinn 
ida ist oder thut wenigstens sehr traurig, weinte mir den ersten Abend 
ein gutes stück vor, wünscht zu sterben und ist einen Augenblick später 
gerade so ausgelassen lustig wie vor Zeiten, sie sprach mir auch von ihren 
körperlichen leiden, die nichts weniger als der stein sind, sie möchte dieß 
Jahr noch nach recoaro und den Winter in Parma zubringen, wohin ma-
rie louise sie eingeladen hat.1 eine merkwürdige thatsache, die sie mir 
erzählte, ist der spuk, den es, während ihr mann in Wien starb, durch 5–6 
tage in ihrem hause gab, und der in dem momente erst aufhörte, wo der 
französische Botschafter bey ihr erschien, um ihr den tod des grafen anzu-
kündigen. es klopfte an allen thüren, schlug an den fenstern etc., rauschte 
nachts über die fußböden und im garten, als ob da gemäht würde etc. 
sie selbst war damals leidend und ahnte keine Bedeutung dieses lärmens, 
sondern erklärte sich ihn auf natürliche Weise, erst später, als sie den tod 
ihres mannes erfuhr, besann sie sich, daß dieses in einem Zusammenhange 

1 Der Gatte von Gräfin Ida Bombelles, der österreichische Gesandte in Bern Graf Ludwig 
Bombelles, war am 7.7.1843 gestorben. dessen Bruder charles-rené war seit 1834 mit 
marie louise fürstin v. Parma verheiratet.
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stehen dürfte. Alle diese thatsachen wurden mir auch von Andern konsta-
tirt. 
 Nebstdem sind noch hier: Marmont, Gräfin Esterhazy-Weissenwolf und 
caroline starhemberg, die ich viel sehe und mit denen ich heute auf dem 
Dampfschiffe fuhr, Gräfin Esterhazy ist eine der liebenswürdigsten an-
genehmsten frauen, die man sehen kann, weiter unser chargé d’affaires 
Philippsberg und der Attaché graf Barthenheim. diese letztern sind leider 
große fußparthienmacher, und ich habe meine liebe noth, mich von der-
gleichen Parthien, die ich verabscheue, los zu machen. heute nachmittags 
fuhr ich auf dem dampfboote nach flüelen und zurück. 
 gestern war ich bey einer sitzung der tagsatzung, es kam nicht viel 
interessantes vor, meistens über uniformirung und organisirung des mi-
litärs. morgen aber wird eine vorfrage über die Aargauische klostersache 
zur Berathung kommen. diese sache selbst kommt leider erst in der künfti-
gen Woche. übrigens interessirte mich bey der gestrigen sitzung vornehm-
lich das Weggehen der kantonsgesandten, welche kanton pro kanton, mit 
dem in die kantonsfarbe gekleideten Amtsdiener hinter sich, unter trom-
meln und lärmen abzogen, schwarz, mit degen und dreyeckigem hute. 
 hauptgegenstand des gespräches und der Journalistik ist eben jetzt 
die entdeckung der kommunistischen umtriebe in der schweiz. deren 
vornehmster chef, der deutsche schneidergeselle Weitling ist nämlich in 
Zürch, wo er eine schrift herausgeben wollte, verhaftet, und diese mit Be-
schlag belegt worden.1 die regierung setzte eine eigene commission zur 
Berichterstattung nieder, und dieser Bericht (von regierungsrath Blunt-
schli) ist nun sammt allen vorgefundenen Briefen, statuten etc. im drucke 
erschienen.2 ich habe ihn gelesen, es ist hirnverrücktes, unklares Zeug, 
eine Art von fourierismus. Weitverbreitete Associationen, von Paris aus 
geleitet, erstrecken sich nun schon fast über die ganze schweiz und, wie es 
scheint, nach deutschland bis jetzt zwar nur zum Zwecke der discussion 
und Propaganda kommunistischer theorieen, ohne direkte Aufforderung, 
sie ins Werk zu setzen. Weitling ist hierin nun schon einen schritt weiter 
gegangen: er empfahl, jedoch war er damit erst im Beginnen und erfuhr 
von Paris etc. her heftigen Widerspruch, ein stehlendes Proletariat, d.h. 
ein allgemeines organisirtes stehlen, um so die reichen zu zwingen, ihre 

1 Wilhelm Weitlings schrift das evangelium der armen sünder wurde im mai 1843 in Zürich 
beschlagnahmt und Weitling wegen gotteslästerung zu einer sechsmonatigen gefängnis-
strafe verurteilt und nach deren verbüßung nach Preußen abgeschoben. die Arbeit er-
schien darauf als das evangelium eines armen sünders (Bern 1845).

2 (Johann kaspar Bluntschli), die kommunisten in der schweiz nach den bei Weitling vorge-
fundenen Papieren. Wörtl. Abdruck d. kommissionalberichtes an die h. regierung des stan-
des Zürich von dem Berichterstatter der verordn. kommission dr. Bluntschli (Zürich 1843).
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ideen von exklusivem eigenthum aufzugeben. doch sind, wie in allen die-
sen  systemen, hie und da genieblitze und überraschende Wahrheiten. 
 die verhandlungen im Zürcher rathe sind bisher dahin gediehen, daß 
die theilnehmer, die keine inländer sind, über die grenze gewiesen wur-
den, jedoch zum großen Ärger der diplomaten ohne den respectiven ge-
sandtschaften signalisirt zu werden. Weitling sitzt noch und ist unter ge-
richtlichem Prozeß. 
 im Allgemeinen scheinen die conservativen aller kantone sehr niederge-
schlagen über das beständige Anwachsen an macht der radikalen, welche 
weit rühriger sind als sie. diese wollen größere centralisation der schweiz 
und Aufhören der kantonalen Absonderungen, und ebendeßhalb sind die 
conservativen dagegen, und doch scheint mir darin allein die Zukunft der 
schweiz zu liegen, denn mit den jetzigen spießbürgerlichen miserabilitäten 
kann es nicht mehr lange währen. 
 gestern traf ich tengoborski hier, der von Paris nach Wien zurückkehrte, 
er war in Paris gewesen, um dort, wie er mir sagte, ein Werk erscheinen zu 
machen, welches er über die finanzen oesterreichs und Preußens geschrie-
ben hat.1 marmont, der es im manuscript gesehen hat, versicherte mich, 
daß es ein sehr ausgezeichnetes Buch sey, ich muß es mir verschaffen. 
 heute auf der rückfahrt von flüelen fand ich Baron denois, französi-
scher generalconsul in mailand, er sagte mir, daß die viceköniginn end-
lich vorgestern Abend nach Wien abgereist sey, das überraschte und freute 
mich zugleich, gabrielle’s wegen. 

Baden-Baden 14. August Abends 
freytag am 11. Abends verließ ich lucern und fuhr mit dem eilwagen über 
sursee und liestal nach Basel, wo ich morgens um 8 uhr ankam und im 
Wilden manne, einem sehr mittelmäßigen gasthofe, abstieg. ich war ganz 
überrascht, Basel seit 1839 so sehr zu seinem Vortheile geändert zu finden, 
besonders hinsichtlich der äußerst eleganten Ausstattung der läden. die 
stadt scheint in großem Aufschwunge begriffen zu seyn, ein Basler, mit 
dem ich darüber sprach, schrieb dieses der revolution von 1831 und der 
hierdurch erfolgten trennung von stadt und landschaft zu,2 indem wie er 

1 louis (ludwik) de tegoborski [sic], des finances et du crédit Public de l’Autriche, de 
sa dette, de ses ressources financières et de son systeme d’imposition: Avec Quelques 
Rapprochemens Entre Ce Pays, La Prusse Et La France (Paris 1843); deutsche Überset-
zung Über die Finanzen, den Staatscredit, die Staatsschuld, die finanziellen Hülfsquellen 
und das steuersystem österreichs nebst einigen vergleichungen zwischen diesem lande, 
Preußen und frankreich (Wien 1845).

2 die kämpfe um eine neue verfassung für den kanton Basel führten schließlich 1833 zur 
vollständigen trennung in die kantone Basel-stadt und Basel-landschaft.
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sagte, die hülfsmittel der stadt sehr bedeutend seyen, die der landschaft 
hingegen nur geringe, so daß jene sich, als sie für Beyde ausreichen muß-
ten, zersplitterten. daran mag etwas Wahres seyn. 
 dessenungeachtet ennuyirte ich mich den Weg über weidlich, und als ich 
mich auf dem misérabeln Pflaster müde gegangen hatte, meinen Banquier 
Passavant besucht und hie und da einige kleine einkäufe gemacht hatte, 
war ich froh, mich um 9 uhr zu Bette zu legen, nachdem ich die prima sera 
auf ächt deutsche Weise in einem schönen kaffehhause jenseits der rhein-
brücke bey Bier, käse und Brod verbracht hatte. ich nahm mir im gasthofe 
einen lohnbedienten nach BadenBaden mit, da ich die unmöglichkeit ein-
gesehen hatte, noch länger, wie bisher, ohne Bedienten in der Welt herum-
zuziehen, und sandte ihn sammt meiner Bagage hieher voraus. 
 gestern, sonntag, morgens um 11 uhr fuhr ich im omnibus meines 
gasthofs nach s. louis zu der eisenbahnstation, und um 12 ging der con-
voi ab, es wunderte mich, daß mir der conducteur nicht erlaubte, in ei-
nen leeren Wagen zu steigen, indem er mir sagte: il n’est pas permis d’être 
seul en voiture. übrigens fuhren wir ziemlich langsam, und es wurde alle 
Augenblicke bey nicht weniger als 27 stationen angehalten. das land ist 
in der Nähe von Basel ziemlich öde, flach und langweilig, nach und nach 
aber, wie man in die nähe der vogesen kömmt, welche man fortwährend 
in der entfernung von ungefähr einer halben stunde cotoyirt, recht freund-
lich und zuweilen sogar malerisch, besonders durch die menge zerstörter 
ritterburgen, welche freylich mit den vielen großen fabriken, denen man 
begegnet, auffallend kontrastiren. die Bahn berührt mühlhausen (von wo 
die Zweigbahn nach thann geht) und colmar und geht bis königshofen, 
von wo man mit omnibus in 1/4 stunde nach strassburg gebracht wird, 
wo wir gegen 1/2 6 anlangten. ich stieg wie sonst im hôtel de Paris ab. da 
eben sonntag war (welches übrigens nicht hinderte, daß die meisten läden 
offen standen und selbst auf dem felde, wie ich unterwegs gesehen hatte, 
gearbeitet wurde) so war große Bewegung von spatziergängern auf der Pro-
menade und militärmusik. 
 strassburg ist eine schöne, aufblühende stadt, und noch viel mehr so 
ist es das land, das ganze elsaß, und mit Ausnahme des gemeinen volkes 
schon sehr französisch geworden, das that mir wehe. das elsaß wäre für 
deutschland eine Perle gewesen, warum dachte man 1815 nicht daran? der 
Augenblick wird wohl schwerlich wieder kommen. 
 man hatte mir gesagt, die Ackerbaukolonie ostwald bey strassburg (bey 
der die eisenbahn vorbey geht) wäre von communisten nach fourier’s 
Prinzipien angelegt, und ich hatte daher die Absicht, heute morgens noch 
hinaus zu fahren, um sie zu besichtigen, in strassburg aber erfuhr ich, daß 
dieses durchaus nicht der fall sey, sondern daß es städtische grundstücke 
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sind, welche die municipalitaet durch arbeitsfähige aber arbeitslose Arme 
der stadt bebauen läßt, welche dann auch sammt ihren familien dort woh-
nen. da ich darüber näheres zu erfahren wünschte, so ging ich heute noch 
auf die mairie, wo man mir mit vieler Bereitwilligkeit die darauf bezügli-
chen Brochuren und Pläne gab, unter anderen einen Bericht des maire, 
herrn schützenberger, sur les causes du paupérisme, welche nach dem, 
was ich bis nun davon gelesen habe, ganz vortrefflich zu seyn scheint. 
 um 11 uhr fuhr ich wieder in einem omnibus ab, durch strassburgs 
endlose festungswerke an den rhein, und bestieg das dampfschiff, welches 
uns in 2 1/2 stunden nach iffetzheim brachte, wo die Badner omnibusse 
warten. von dort hieher fährt man 1 1/2 stunden. ich fand im hôtel de 
Bade meine Wohnung bereits bestellt, sehr freundlich mit einer hübschen 
Aussicht auf den garten. nach der table d’hôte ging ich zum cursaale, sah 
dem spiele zu etc. und traf mehrere Bekannte, darunter Arthur Bathiany, 
lotzbeck, grothus, Zimmermann etc. Abends war réunion, d.i. kleiner Ball, 
wo auch die großfürstinn hélène und die herzoginn von nassau waren. ich 
blieb nicht lange. Während der Zeit entstand großer lärmen, die Bank war 
gesprengt worden, indem rouge 17 male hintereinander passirte. 

[Baden-Baden] 19. August vormittag 
es ist nun heute der fünfte tag, daß ich hier bin, und erst seit gestern habe 
ich einige weibliche Bekanntschaften gemacht. man ist hier, und vielleicht 
mit recht, nicht so leicht im Anknüpfen neuer Bekanntschaften, da es von 
Abentheurern aller Art und von menschen aus der schlechtesten gesell-
schaft wimmelt, die alle durch das spiel herbeygelockt werden. Zudem ist 
dieß Jahr die gute gesellschaft exklusiv russisch, beynahe ganz Petersburg, 
so ziemlich die ganze créme von dort, ist hier, darunter einige englische 
familien, sehr wenig franzosen, und von deutschen damen aus der großen 
Welt gar niemand, so daß ich auch nicht eine bekannte frau fand. 
 Baden selbst ist ganz charmant, die Lage magnifique, und den ganzen 
tag über ein treiben und gewühle ohne ende, réunions 3mal die Woche, 
alle samstage großer Ball, wo aber die höhern klassen, wie man mir sagt, 
nur wenig Antheil nehmen, theater, musik, spektakel ohne ende etc. vor 
ein Paar tagen machte ein luftschiffer mr. margat, prémier Aëronaute de 
S.M. le Roi des Français, seine Ascension, die sehr glänzend ausfiel. Er fiel 
bey ettlingen, 1 1/2 stunden von hier, nieder. ein junger russe, veroffkin, 
wollte an seiner statt aufsteigen, wurde aber von der Polizey daran ge-
hindert. gestern war ein sehr hübsches déjeuner (auf subscription) in der 
maison de chasse, 1 stunde von hier, ungefähr 130 Personen. die stunde 
war 2 uhr, die damen waren aber wie gewöhnlich so ungenau, daß es 1/2 5 
wurde, ehe wir zu tische gingen. das diner war in dem anstoßenden Walde 
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im freyen an mehreren tischen bereitet. dabey musik hinter den Bäumen 
versteckt, und dazu die superbe Aussicht auf den rhein und den straßbur-
ger münster. ich saß an einem tische mit mehreren herren, darunter graf 
Woronzoff, herr v. liebermann, preußischer gesandter am russischen hofe 
etc. nach tische wurde getanzt, und auch ich ließ mich bewegen meine al-
ten knochen zu rühren. es war recht animirt und ziemlich amusant, und 
bis ich nach hause kam, war es beynahe mitternacht. man ist hier in hin-
sicht auf die materiellen Bedürfnisse ganz vortrefflich, man ißt gut, wohnt 
gut und findet excellente Cigarren und überhaupt die schönsten Sachen 
aller Art in den bescheidenen hölzernen kaufhütten vor dem conversati-
onssaale, freylich Alles ziemlich theuer, doch auch dieses nicht so sehr, als 
ich gedacht hatte.
 der hauptpunkt aber, um welchen sich in Baden Alles, selbst die con-
versation dreht, ist das spiel. An 1 und Abends 2 tischen wird roulette, an 
einem andern rouge et noir gespielt, 3 male, seit ich hier bin, wurde die 
Bank gesprengt, und überhaupt soll Benazet heuer keine guten geschäfte 
machen. ich selbst spiele manchmal eine halbe stunde, doch ohne mich zu 
erhitzen, und zwar an das roulette, denn rouge et noir ist mir nicht hold, 
ich verlor ansehnlich, so oft ich mich hinsetzte. dagegen gewann ich vorge-
stern in der roulette über 1200 franken und werde im ganzen ungefähr im 
gewinnste von 400 franken seyn. 
 trotz Alles dessen glaube ich dennoch nicht, daß ich lange hier bleiben 
werde. die Zeit wird einem doch zuweilen lang, und dann geht ganz ruß-
land in diesen tagen fort, noch habe ich keinen bestimmten Plan, wohin 
ich mich wenden soll, wahrscheinlich aber werde ich auf ungefähr 14 tage 
nach dux zu Waldsteins gehen, und zwar über frankfurt und leipzig, von 
dort aus einen Abstecher nach Berlin unternehmen und dann über Bayern 
nach italien zurückkehren. sollte ich aber in diesen tagen ganz besonders 
gute geschäfte bey der Bank machen, so würde ich wahrscheinlich nach 
Paris, vielleicht auch england gehen. 
 diese tage erhielt ich einen Brief von geringer, der mir im Auftrage 
Baron kübeck’s schreibt, derselbe habe von meinem mémoire mit aller Auf-
merksamkeit einsicht genommen, es sich vorbehalten, mir im Wege des 
mailänder gouverneurs seinen Beschluß mitzutheilen. nach diesen myste-
rieusen Worten ahne ich fast eine abermalige höfliche Abweisung. Ihr Wille 
geschehe. 

Wiesbaden 27. August Abends 
Wie dieses gewöhnlich zu geschehen pflegt, ich verließ Baden, wo ich mich 
Anfangs ziemlich unbehaglich gefunden hatte, nur ungern und gleichsam 
mit Widerstreben. ich war in der letzten Zeit, da ich nach und nach viele 
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Bekanntschaften gemacht hatte, sehr gerne da, und wenn ich dessenun-
geachtet wegging, so geschah dieses theils aus einer Art von Pedanterie, 
weil ich es mir vorgenommen hatte, um diese Zeit abzureisen, theils weil 
aber jetzt ein großer theil der Badner gäste ebenfalls weggehen oder schon 
gegangen sind. Zudem hatte ich in den letzten tagen im spiele bedeutend 
verloren, welches mir etwas unangenehm ist. Anfangs war ich im gewin-
nen, nach und nach aber verlor ich den gewinnst und darüber, so daß ich 
einige tage aussetzte und erst am tage vor meiner Abreise nochmals das 
glück probiren wollte. da verlor ich aber mehr als jemals. 
 in den letzten tagen kamen hier zwey gute freunde von mir an, Alexan-
der tettenborn, mit dem großfürsten michael, und trubetzkoi, besonders 
dieser letztere war mir von ressource, mehr als es die zwey einzigen mei-
ner landsleute gewesen waren, die ich in Baden getroffen hatte, nämlich 
Arthur Bathiany und toni szapary, beyde waren nämlich verliebt und so-
mit den ganzen tag beschäftigt, doch stellte Bathiany mich einigen leuten 
vor. szapary aber that das erstemahl, als wir uns sahen, so steif und fremd, 
daß ich ihn später ganz ignorirte, zudem waren Beyde immer mit franz 
schönborn, meiner alten bête noire noch von Wien aus, obwohl er dießmal 
geneigt schien, sich mir zu nähern, so nahm ich doch keine weitere notiz 
von ihm, und somit mußte ich mir meine stellung ganz selber machen. 
 von interessanten oder marquanteren Personen, die ich in Baden ken-
nen lernte, waren graf Woronzoff, ehemals russischer gesandter in turin, 
léon narischkin, liebermann, preußischer gesandter in Petersburg, die 
Familie Hitroff, Gräfin Gourieff, Graf Mandelsloh, würtembergischer Ge-
sandter in london, und seine familie, fürstinn trubetzkoi, graf colombi, 
ehemals spanischer diplomat und schwager von Zea-Bermudez, ein sehr 
gescheidter und angenehmer mann, etc. 
 es gab viele und recht animirte Bälle in der letzten Woche, wo auch ich 
mitunter tanzte, am 22. war das verfassungsfest, welches im ganzen groß-
herzogthume sehr feyerlich begangen wurde, am 24. wurde im großen saale 
das stabat mater von rossini aufgeführt, etc. Auch ließ ich mich für das Al-
bum in Baden lithographiren, und zum ersten mahle in meinem leben war 
ich mit meinem Portrait zufrieden. gestern mittag also fuhr ich ab nach if-
fezheim und von da mit dem dampfschiffe nach mainz, wo ich spät Abends 
ankam und im holländischen hofe abstieg. die gesellschaft auf dem schiffe 
war nicht besonders, und so ließ ich mir von einem preußischen Beamten 
die dortige Administration und die bureaukratischen verhältnisse in Preu-
ßen expliziren. 
 Heute früh flanirte ich ein Bischen herum, sah mir den Dom wieder an, 
dann das gutenberg monument, welches ich dem straßburger vorziehe (in 
mainz steht, dort sitzt er), und endlich die ziemlich mittelmäßige gemäl-
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deausstellung. um 10 uhr fuhr ich nach kastel hinüber und dann auf der 
eisenbahn hieher. Bahn und Wägen sind mit mehr luxus gebaut, als ir-
gend eine die ich bisher gesehen, die beyden Wiener eisenbahnen ausge-
nommen. 
 hier scheint es zwar ziemlich voll, jedoch nichts desto weniger lang-
weilig und mit Baden nicht zu vergleichen. ich aß um 4 uhr im cursaale, 
sah Abends im theater ein paar Akte aus robert le diable und traf dann 
edmund hartig, welcher von cassel, wo er chargé d’affaires ist, hieher 
gekommen war. Wir soupirten miteinander und trennten uns dann, da er 
morgen nach kassel zurückfährt.
 ich werde nun in einigen tagen nach frankfurt gehen, wo ich Briefe von 
gabrielle zu finden hoffe, die mir sagen werden, ob ich, wie ich nicht zweifle, 
nach dux kommen kann, oder nicht. 
 es gibt in rußland doch mehr elemente der opposition und unzufrie-
denheit, als ich geglaubt hatte. eine unzahl mißvergnügter russen haben 
sich freywillig expatriirt und treiben sich in unserem europa herum, und 
wenn sie je von Zeit zu Zeit nothgedrungen nach hause müssen, so vermei-
den sie die hauptstadt und den hof. Wenn sie zu Jemand vertrauen fassen, 
so schütten sie ihr herz aus, und man erfährt da ganz kuriose sachen über 
die kleinliche tracasserie und den despotismus des kaisers nicolaus, des-
sen persönliche eitelkeit und launen etc. letzthin machte mir trubetzkoi 
stundenlange Confidences dieser Art, und zwar keine 2 Schritte weit vom 
großfürsten michael, der dicht neben uns vor dem conversationshause 
saß. doch sind sie gewöhnlich äußerst behutsam, weil es allenthalben von 
russischen spionen wimmelt, die in jeder gestalt auftreten. Auch in Baden 
gab es solche und sehr hochgeborene. übrigens kann trubetzkoi aus seiner 
eigenen familie einige merkwürdige geschichten von russischer tyranney 
erzählen, und die vermählung seiner eben in Baden anwesenden schwäge-
rinn ist eine davon. 
 diese tage ist die vermählung des alten kurfürsten von hessen mit dem 
fräulein v. Berlepsch. edmund hartig erzählte mir einige merkwürdige 
Partikularitaeten darüber, unter andern über den unwillen des kurprin-
zen (welcher übrigens ein unangenehmer, grießgrämiger, sich und sein land 
sekkirender Patron seyn muß), welcher nur durch die drohung seines vaters 
beschwichtiget wurde, selbst nach cassel zu kommen und die mit-regierung 
wieder zu übernehmen.1 

1 kurfürst Wilhelm ii. (1777–1847) heiratete am 28.8.1843 in morganatischer (dritter) ehe 
die um über 40 Jahre jüngere Karoline v. Berlepsch (1844 Freifrau, 1846 Gräfin v. Bergen). 
er hatte sich 1831 nach hanau zurückgezogen, die regierung wurde seitdem von seinem 
sohn friedrich Wilhelm als kurprinz und mitregent ausgeübt.
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frankfurt 30. August
vorgestern wurde mir in Wiesbaden die Zeit ziemlich lange, ich versuchte 
zu spielen, in der hoffnung das in Baden verlorene wieder hereinzubringen, 
aber auch hier war mir das glück nicht hold, und so hörte ich bald wieder 
auf. 
 Aus dem fremdenblatte habe ich gesehen, daß in den 4 Jahreszeiten mit 
mir ein herr v. Post, bremischer consul in valparaiso, wohne. diesen suchte 
ich daher auf und fand in ihm einen interessanten und gebildeten mann, 
der 16 Jahre in valparaiso gelebt hat und, wie er mir sagte, noch immer 
den Wunsch und die Absicht hat, dahin zurück zu kehren, er ist seit circa 10 
monathen in europa. Wir sprachen lange von den dortigen handelskonjunk-
turen und deren Beziehung auf deutschland und oesterreich, er hat hohe 
Begriffe von den ressourcen jener länder und meint, der deutsche handel 
dahin könne nur zunehmen, obwohl die engländer uns in der letzten Zeit 
manches abgejagt hätten. über oesterreich speciell enthielt er sich jedes 
urtheils, da ihm das land gänzlich fremd sey. er sagte mir, ich solle mich an 
seinen compagnon schutte in hamburg wenden, welcher mir Preislisten etc. 
und ähnliche détails einsenden würde.1 
 nachmittags war wie am tage vorher militärmusik im garten hinter dem 
cursaale, wo ich mit coudenhoven und einigen sehr artigen nassauischen 
offizieren sprach. später hatte ich in ein concert gehen wollen, welches un-
ter der Patronage des hier anwesenden königes der Belgier gegeben werden 
sollte, doch schien niemand zu kommen, und da mir das Warten zu lange 
wurde, ging ich wieder ins theater, wo eine schlechte französische truppe 
spielte. ich saß neben einer recht angenehmen und artigen frau, wie ich 
später erfuhr die hofmarschallinn gräfin uexküll, und unterhielt mich viel 
mit ihr, und sie hätte ganz meinen Beyfall gehabt, hätte sie mir nicht zu viel 
von der noblesse gesprochen: la noblesse ici fait ceci, und la noblesse fait 
cela, was ein bischen kleinstädtisch roch. nach dem theater war réunion 
und Ball, der saal superb, schöner als in Baden, dagegen aber schien die 
gesellschaft weit schlechter, obwohl die äußere etikette der toiletten viel 
strenger beobachtet war als in Baden. ich sah eine Zeit lang zu und ging 
dann nach hause. 
 tags darauf, am 29. verließ ich Wiesbaden um 1/2 9 uhr früh und fuhr auf 
der eisenbahn nach Biebrich. der mainzer convoi führt einen bis ungefähr 
2/3 des Weges, dann läßt er die Biebricher los, die noch eine strecke weit al-
lein fort rollen und dann durch vorgespannte Pferde nach Biebrich gebracht 
werden. ich besah mir das schloß, welches recht schön ist, besonders ein 

1 das handelshaus schutte, Post & co. hatte 1822 die erste deutsche niederlassung im chi-
lenischen hafen valparaiso gegründet.
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runder säulensaal als tanzsaal, dann den Park, der ziemlich klein ist, und 
dann die sogenannte Burg, eine alte ruine der grafen holzhausen, in wel-
cher sich der herzog ein Paar nette Wohnzimmer hat herrichten lassen. 
 um 11 uhr fuhr ich auf der eisenbahn auf gleiche Weise nach mainz (ca-
stel) und da aus demselben Bahnhofe, nur in anderen Wägen nach frank-
furt. Auch diese eisenbahn ist sehr schön und elegant gebaut, jedoch wie 
jene nur mit einem geleise, es mußten ziemlich viel hügel des schönsten 
Weinlandes durchschnitten werden. um 1/2 1 uhr waren wir in der station, 
von wo uns omnibus in die stadt führten. leider fängt eben die messe an, 
doch fand ich im Weidenbusch eine passable unterkunft. 
 gabrielles Antwort habe ich hier gefunden und fahre nun morgen 31. um 
1/2 10 uhr Abends nach leipzig ab. Außerdem aber traf ich hier niemand 
von Bekannten, lerchenfelds sind in carlsbad, graf münch in Wien, emily 
Winkler, die ich besuchen wollte, in soden etc. nur meine dicke drechsle-
rinn an der catharinenpforte fand ich in noch kolossaleren dimensionen 
wieder, als ich sie verlassen hatte. 
 Am gestrigen Abende war ein großes gesangfest auf der mainlust zum Be-
sten der mozart-stiftung, wo alle möglichen gesangvereine, liederkränze 
etc. mitwirkten. ich ging als curiosum, und um ein solches echt deutsches 
fest auch einmahl zu sehen. da ich aber einen Abscheu vor kreuzer’schen, 
mendelsohn’schen und ähnlichen dingen habe,1 so blieb ich nicht lange, 
besonders da in dem gedränge weder ein bekanntes gesicht noch ein stuhl 
zu finden war. 
 Baron thierry, unser sekretär bey der hiesigen gesandtschaft, der ein 
recht gescheidter Mensch zu seyn scheint und der mein Interesse an finan-
ziellen und industriellen gegenständen wahrnahm, sagte mir heute (31.), 
wenn ich noch einige Zeit hier geblieben wäre, so hätte er mich mit einem in 
diesem Fache ausgezeichneten Manne, dem kurhessischen Oberfinanzrath 
rommel bekannt gemacht, von dem ich viel interessantes erfahren hätte. 
leider ist dieses nun nicht mehr möglich. 
 in allen Buchläden prangt in den Auslegkästen: oesterreich und dessen 
Zukunft, 3. Auflage. Campe hat ein Vorwort von wenigen Zeilen dazu ge-
schrieben, worin er das verspätete erscheinen der schrift erklärt. ich habe 
eine kleine Brochure gekauft, von einem gewissen schick, betitelt: Bemer-
kungen über die schrift: oesterreich etc.,2 ein rechter nonsense wie fast 
Alles Andere, was darüber geschrieben worden ist. ich weiß nicht, ob alle 

1 gemeint sind die zeitgenössischen komponisten konstantin kreutzer und felix mendels-
sohn-Bartholdy.

2 leopold schick, einige Bemerkungen über die Broschüre: oesterreich und dessen Zukunft 
(leipzig 1843).
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recensenten so beschaffen sind, aber ich habe hier wie in mehreren andern 
Beurtheilungen ein absichtliches mißverstehen und verdrehen des wahren 
sinnes und Ausdrucks gefunden. den leuten ist es nicht um Wahrheit zu 
thun, sondern darum, ihr geld zu verdienen und die Befehle ihres lohn-
herrn zu erfüllen. nous avons fait divorce avec la vérité, wie mir Blacas 
einstmahls sagte. 
 Die beste der ungünstigen Recensionen, und deßhalb auch die empfind-
lichste, die mir zu gesichte gekommen, war ohne Zweifel die in der deut-
schen Allgemeinen Zeitung.1 Aber auch sie legte dinge, Ansichten und 
meinungen unter, welche nie gesagt, nie gedacht worden waren. übrigens 
sagte mir gestern ein Buchhändler ganz zuversichtlich, herr v. radowitz 
hätte ihm versichert, der verfasser sey graf Bouquoy in Böhmen. 

dresden 3. september Abends 
Am selben tage, an dem ich obiges schrieb, am 31. vorigen monats, fand ich 
noch im hôtel de russie einige russische herren und damen, mestchersky 
und gagarin, die ich von Baden her kannte und die mir die neuesten ge-
schichten von da erzählten, nähmlich daß Arthur Bathiany sich beynahe 
den Hals gebrochen hätte, Toni Szapary begleitete die Gräfin Woronzoff bey 
ihrer Abreise zu Pferde noch eine gute strecke über strassburg hinaus, also 
gegen 8 stunden, etc. 
 Abends 1/2 10 uhr fuhr ich ab, drey große eilwägen, 25 Personen, ich 
sehr bequem im cabriolet, es ging über hanau, bis wohin ich den Weg be-
reits kannte, und dann, soviel ich davon sah, durch ein langweiliges land 
und die elenden kurhessischen straßen nach fulda, wo wir morgens 7 uhr 
ankamen und frühstückten. es ist da ein schöner Platz mit Baumalleen 
und einer schönen kirche, sonst aber scheint fulda ein häßliches nest. 
das land blieb auch nachher langweilig, öd, schlecht bebaut, und wie es 
schien, ebenso schlecht bevölkert, kein Baum, selten ein dorf, schlecht an-
gelegte und erhaltene straßen, dazu ein nebliges herbstwetter, kurz es war 
eine sehr ennuyante fahrt. um 12 uhr wurde gegessen zu Buttlar an der 
Weimar’schen grenze, und von da an ward die gegend schöner, bis gegen 
eisenach zu, wo sie ein wahrer garten wird. es läßt sich kaum etwas schö-
neres, freundlicheres denken als diese gegend, dicht vor eisenach fuhren 
wir an der Wartburg vorüber. das hügelland und daher beständige hin-
auf- und herabfahren aber dauert fort. gegen 8 uhr waren wir in gotha, 
welches sich mit seinen schönen Pappel-Alleen in den straßen der stadt 
äußerst lieblich und ganz wie ein Badeort ausnimmt, und um 11 in der 
preußischen festung erfurt. von da aber ging unser leid an. denn hier 

1 vgl. dazu eintrag v. 3.7.1843.
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wurde Wagen gewechselt, nämlich der taxis’sche gegen einen preußischen 
eilwagen, was schon einmal 2 volle stunden dauerte. dazu kam, daß ich, 
da ich ein ziemlich hohes numero hatte, in eine Beychaise zu sitzen kam, 
welche auf jeder station gewechselt wird, daher Aufenthalt und gêne ohne 
ende. um 3 waren wir in Weimar, wovon ich bey nacht nichts Andres sah 
als die schönen Alleen und Anlagen in der stadt wie in gotha (oder Johde, 
wie die sachsen sagen), dann wurden die Berge immer steiler und das fah-
ren immer schlechter. gegen 8 uhr morgens waren wir in naumburg, und 
von da immer bergauf, bergab über Weissenfels nach lützen, und endlich 
an dem monumente gustav Adolph’s vorüber kamen wir nach 3 in leipzig 
an. dort hatte ich bloß Zeit, mich in aller eile zu waschen und rasiren zu 
lassen, dann einen Bissen zu essen, und lief dann zur eisenbahn, welche 
um 4 abging. 
 Auch da gab es unfälle, eine locomotive verdarb unterweges, und wir 
mußten ziemlich lange stille halten, bis sie ausgebessert war, und endlich 
eine andere vorspannen etc., so war es 1/2 9, als wir in dresden waren. üb-
rigens ist die Bahn sehr schön und mit überwindung großer terrainhinder-
nisse gebaut. das beständige hügelland machte ungeheure erdarbeiten, 
einschnitte, Aufdämmungen und durchlässe und ganz nahe von hier einen 
ziemlich langen tunnel nothwendig, einer Brücke über die elbe nicht zu 
gedenken. 
 hier stieg ich in der stadt Berlin ab und ging heute früh mit dem lohn-
bedienten aus, um die stadt zu besehen. diese ist wirklich sehr schön, und 
Alles spricht von der Prachtliebe, freylich auch von der beyspiellosen ver-
schwendung des churfürsten August (königs von Polen) und seines günst-
lings Brühl sowie seiner vielen Maitressen (Gräfin Kosel, Königsmark etc.). 
 hauptsächlich sehenswerthe gebäude sind die gemäldegallerie, die tho-
mas- und die katholische kirche, das japanische Palais, das Blockhaus, der 
kosel’sche Palast, der Brühl’sche sammt der berühmten terrasse an der 
elbe und vor allem der Zwinger, sogenannt ich weiß nicht warum, es sollte 
die residenz werden, ist aber nicht vollendet und dient zur Aufbewahrung 
der münz- mineralien- naturalien- u.a. sammlungen. Alles von August er-
baut und im etwas überladenen style seiner Zeit. dann das theater, die 
Post etc. um 11 uhr ging ich in die katholische kirche, um die berühmte 
kirchenmusik zu hören, ich fand sie recht schön, aber nichts Besonderes, 
doch fielen mir die Einrichtungen darin auf. Männer und Frauen sind ge-
trennt, und 2 wie Portiers angethane küster (wie in frankreich) gehen 
herum und erhalten die ordnung auf das Allerstrengste. in der mitte der 
kirche darf sich niemand aufhalten. 
 nachher sah ich die Wachparade, aß um 1 uhr zu hause an der table 
d’hôte, ging nachher in die kunstausstellung, wo es mehrere recht hübsche 
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sachen gibt, vor allem eine superbe statue von Wolf in rom, eine liegende 
nymphe darstellend, und mehrere cartons von schnorr, trank dann auf der 
Brühl’schen terrasse meinen caffeh und ließ mich dann von meinem lohn-
bedienten (einem sehr gebildeten kerl) in den großen garten führen, eine 
Art von dresdner Prater in miniatur, wo musik und viele menschen waren. 
doch hielt ich es da nicht lange aus, sondern ging, pour tirer le temps, 
das königliche Palais im garten selbst (ebenfalls von August erbaut) an-
sehen, im rez-de-chaussée ist eine Art von nationalem museum, ziemlich 
unbedeutend, an dessen spitze Prinz Johann steht, im oberen saale sind 
die Portraits der 8 vorzüglichsten maitressen Augusts. von da ging ich ins 
theater. dieses ist außerordentlich schön, besonders schön aber ist das fo-
yer und die corridors sowie auch die conditorey, man gab ein lustspiel, 
dann ein tanz divertissement, endlich ein singspiel. 
 morgen fahre ich nach dux, ich wäre schon heute dahin, doch kann 
gabrielle meinen Brief, worin ich ihr und dem onkel meine Ankunft mel-
dete, erst morgen frühe erhalten, und ich weiß, daß Waldstein’s auf der-
gleichen Aufmerksamkeiten einen Werth legen. 

dux 8. september 
montag den 4. dieses monats machte ich, oder eigentlich wollte es mein 
lohnbedienter, daß ich noch das sogenannte grüne gewölbe, nämlich die 
schatzkammer ansehen sollte. doch versäumten wir den rechten Augen-
blick, und da ich nicht lange warten konnte, so ging ich in die Bildergalle-
rie. diese ist sehr zahlreich, unter vielem mittelmäßigen und schlechten 
gibt es auch manches gute: die madonna del sisto von raphaël, eine der 
vielen magdalena’s von correggio, eine madonna von murillo etc. dann 
mehrere corrregios, titians, ein paar gianBellinis, Palmas, guido renis 
etc. und viel aus der niederländischen schule.
 um 11 uhr verließ ich dresden im eilwagen, es ging über Pirna und Pe-
terswalde, wo die österreichische grenze ist. Bey der visitation unserer ef-
fekten schnitt der Aufseher bedenkliche gesichter, als er in meinem koffer 
die Badner fremdenlisten fand, und meinte, ob denn ja nichts politisches 
oder statistisches darin sey? eine halbe stunde von der grenzstation wurde 
in einer gräulichen schmutzigen kneipe gegessen, vor 8 uhr waren wir in 
teplitz. die gegend ist um Pirna und von da bis auf die höhen von Peters-
walde ganz außerordentlich schön, oben wird es etwas kahl, und dazu pfiff 
der Wind furchtbar. das thal von der nollendorfer höhe bis teplitz herab 
ist aber wieder superb. 
 in töplitz nahm ich die Post und fuhr in einer halben stunde hierher, wo 
ich gabrielle mit den cousinen auf der stiege fand, da sie gerade erst eben-
falls von töplitz zurückgekommen war. mein Brief kam mit mir zugleich, 
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und so war meine Ankunft eine komplete überraschung. Bald darauf ka-
men onkel und tante nach hause. 
 seitdem lebe ich nun recht angenehm hier, so ein mittelding zwischen 
stadt- und landleben, viel Besuche von Badegästen und nachbarn, viele 
Besuche unsererseits bey diesen und jenen etc. leider ist es schon völlig 
herbst und kalt geworden, und töplitz schon ziemlich leer. ich war letzthin 
dort bey clary und gestern im theater, ein andermahl waren wir Alle in 
krzemusch bey ledebur, wo die schöne christiane nostitz mit ihren eltern 
ist. fürstinn marie lobkowitz aß diese tage hier, so auch der schwarze Ba-
ron, dann ist ein graf radolinsky, welcher viel hieher kömmt, eine Art von 
spaßmacher, aber de bonne compagnie etc.
 das einzige gescheidte, was ich diese tage über that, war ein Besuch 
in oberleutensdorf, wo ich die dortigen fabriken, nämlich eine Wollen-
spinnerey und Weberey und eine Baumwollenspinnerey, genau und lange 
besah. obwohl nicht zu den bedeutendsten etablissements ihrer Art ge-
hörig, waren sie mir doch in mannigfacher Beziehung interessant. keine 
von beyden fabriken arbeitet fürs Ausland. doch behauptete der director 
der tuchfabrik, daß unsere industrie in gröberen Wollenwaaren ganz wohl 
mit der englischen konkurriren könnte und sie gewiß an güte und Wohl-
feilheit überflügeln würde (Poncho’s für America – !!!). Übrigens arbeitet 
diese nun in feineren stoffen von Wolle, jedoch jeder gattung, und ihre 
Produkte sind, wie ich mich selber überzeugte, ebenso gut als die engli-
schen und fast so wohlfeil. die Baumwollspinnerey (mit 13.000 spindeln, 
welche durch dampf und Wasser getrieben werden) fabrizirt jährlich unge-
fähr 3000 centner garn bis n. 50 ausschließend für böhmische fabriken. 
der director derselben meinte, wir könnten noch lange nicht mit dem engli-
schen, ja noch nicht einmahl ganz mit dem Zollvereins-garne konkurriren, 
und es werde von ersterem weit mehr hereingeschmuggelt als man ahne, 
und zwar theilweise durch die fabriken selbst. Allenthalben beklagten sie 
sich über die unwirksamkeit des Zollschutzes wegen der Bestechlichkeit 
der grenzwächter. 
 ich höre von nichts Andrem als von „oesterreich und dessen Zukunft“ 
sprechen. sowohl hier als in Preußen hat das Buch ein ungeheueres Aufse-
hen gemacht. die regierung sandte den Prager Polizeydirector muth nach 
Hamburg und ließ Campe 20.000 fl anbiethen, damit ihr der Verfasser ge-
nannt würde, aber umsonst. so erzählte man mir wenigstens hier. 
 ich weiß noch immer nichts über mein schicksal, und das contrairirt 
mich in diesem Augenblicke besonders, weil es meine schritte und unter-
nehmungen paralysirt. mein Avancement läßt noch immer auf sich warten 
und so auch kübeck’s final-Anwort auf meine denkschrift, besonders das 
erstere ist mir unangenehm, weil ich fest entschlossen bin, meinen lang-
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weiligen delegations-dienst in mailand nicht zum dritten mahle wieder 
anzutreten, besonders da es dießmahl ohnehin nur auf kurze Zeit wäre, da 
mein Avancement nun denn doch erfolgen muß. ich habe zwar von spaur 
eine urlaubsverlängerung so zu sagen schon mündlich erhalten, aber er-
stens weiß ich nicht, was ich während des jetzt beginnenden herbstes in 
deutschland anfangen soll, und dann kann auch diese verlängerung ablau-
fen, ohne daß eine entscheidung erfolgt.
 nebst diesen dingen geht mir aber noch ein drittes im kopfe herum. 
es ist mir nähmlich von guter Quelle her gesteckt worden, daß es nicht 
unwahrscheinlich sein dürfte, daß ich die legationssekretärsstelle in Bra-
silien (wohin eben rechberg zum gesandten ernannt worden ist) bekäme, 
wenn ich sie verlangen sollte. nun wäre dieses Wasser auf meine mühle, 
indem ich dadurch zugleich meinen alten Wunsch in die diplomatie zu 
kommen erreichen würde. es frägt sich aber nun, ob dazu der gegenwärtige 
Augenblick geeignet sey, oder nicht? mache ich jetzt irgend einen schritt 
in dieser Beziehung, so könnte er, da er doch wenigstens auf den ersten 
Blick mit meiner mission nach America im Widerspruche steht, mir von 
seiten kübecks den vorwurf der inkonsequenz zuziehen, und es könnte so-
mit geschehen, daß ich zwischen zwey stühlen auf der erde säße. Wenn ich 
aber auf der andern seite zuwarte, bis ich von kübeck eine final-Antwort 
und zwar eine unbefriedigende auf meine vorschläge erhalte und erst dann 
meine schritte wegen der stelle in Brasilien mache, so kann erstlich der 
wahre moment verstrichen seyn (obwohl man mir durchaus nicht sagte, 
daß der gegenwärtige moment günstiger sey als irgend ein Anderer, son-
dern nur überhaupt davon sprach), und dann kann es sehr leicht gesche-
hen, daß Fürst Metternich mir auf meine vorläufige Anfrage, welche der 
erste schritt seyn müßte, antworten ließe, ich solle nach Wien kommen 
und mich ihm vorstellen, und dieses könnte ich in einigen monathen gerade 
vom urlaube zurückgekehrt nicht wohl thun, wohl aber jetzt. 

[dux] 12. september Abends 
Wir haben jetzt das schönste wärmste Wetter, das man sich wünschen 
kann, und benützen es fleißig zu Ausflügen und Besuchen in der Nachbar-
schaft, so waren wir letzthin in culm bey Westphalen, in krzemusch bey 
ledebur, mehrere mahle in teplitz, wo man immer eins oder das Andere 
zu thun hat. überall herrscht ein herzlicher angenehmer ton, dessen ich, 
seit ich in italien bin, ganz entwöhnt war, welchen man aber überhaupt 
nirgends so sehr findet als unter der böhmischen Aristokratie, wo die vie 
de château noch besser verstanden wird als sonst irgendwo. man gewöhnt 
sich sehr leicht und gerne an ein solches landleben, welches die Annehm-
lichkeiten des umganges mit gebildeten und angenehmen menschen nicht 
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ausschließt. Auch in dux haben wir fortwährend Besuche, in diesen tagen 
sind viele Bekannte hier gewesen, unter andern der herzog von Beaufort 
(aus england) mit seiner frau und zwey töchtern. heute waren die clary’s 
hier und thérèse chotek, welche uns erzählte, daß egbert Belcredi in sei-
ner station durch einen sturz mit dem Pferde den fuß gebrochen hat. ihr 
Bruder, der oberstburggraf, lebt hier in der nähe ganz zurückgezogen und 
weiß noch nicht, wo er sich etabliren wird. seine entlassung ist ihm nun dé-
finitiv bewilliget worden und zwar in ziemlich trockenen Ausdrücken. Doch 
hat er dieses durch die thörichte Art verschuldet, mit der er sich zuletzt bey 
gelegenheit des todes seines zweiten sohnes benahm. Auch hierzu haben 
ihn die lächerlichen capricen seiner frau verleitet. diese hinderte ihn ge-
waltsam an allem Arbeiten, und dieses war zu der Zeit, als die furchtbare 
hungersnoth im erzgebirge herrschte, so daß die Anzeige des kreisamtes 
sechs Wochen unerbrochen auf seinem tische liegen blieb! sie konnte mo-
nathe lange kein männliches individuum sehen, weil dieses sie an ihren 
sohn erinnerte, so daß sie sich bey tische von mädchen bedienen ließen, 
und dergleichen unsinn mehr. nun spricht man, daß erzherzog stephan 
nach Prag kommen soll und stadion ihm zur seite.1 
 vorgestern waren wir Alle in eisenberg bey lobkowitz zum nahmens-
tage der fürstinn marie. es waren viel menschen da, unter andern veriand 
Windischgrätz mit frau und seiner schönen tochter gabrielle. ich fand 
das Schloß seit 1832 ganz umgestaltet und wirklich magnifique, der ganze 
Berg, auf dem es liegt, zu einem superben Park verwandelt, mit Anlagen, 
gartenhäusern, voliéres, springbrunnen, schweizerhäusern etc., oben 
an das schloß ein delicioser gartensalon angebaut und Alles sehr elegant 
eingerichtet. gegen Abend wurde den Berg hinab gefahren in den untern 
gartensalon, wo ein feuerwerk losgebrannt wurde. dazwischen spielte die 
herrschaftliche Jägermusik (die beste Bande von Blasinstrumenten, die ich 
je hörte). Alles dieses zusammen, dann die menge volk, der schöne mond-
schein und die superbe gegend war wirklich frappant, und das ganze war 
so grand seigneur als nur möglich. Wir tranken thee und goutirten im salon 
und fuhren dann durch die große Allee, die ganz mit bengalischem feuer 
erleuchtet war, wieder ins schloß. da wurde comödie gespielt, und dieses 
war die kehrseite des ganzen, eine unerträgliche hitze und ein langwei-
liges, schlecht gespieltes, dreyaktiges stück: der steckbrief von Benedix, 
und noch dazu in den Zwischenakten Produktionen der lobkowitz’schen 

1 erzherzog stephan kam tatsächlich Anfang 1844 als landeschef nach Böhmen, nicht je-
doch graf franz stadion, der gouverneur in triest blieb. oberster Beamter in Prag blieb 
Altgraf robert salm-reifferscheidt, der bereits seit April 1843 als stellvertretender oberst-
burggraf die landesbehörde leitete.
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capelle, so daß das ganze fast 3 stunden dauerte. das war ein harter 
stand. dem armen ottilienfeld wurde während dessen von der gallerie 
herab buchstäblich auf den kopf geschissen, man denke sich das gelächter 
und die späße. nachher versammelten wir uns noch auf kurze Zeit im gar-
tensalon oben und fuhren dann ab. um 2 uhr nachts waren wir zu hause. 
gewiß aber ist es, daß es keinen liebenswürdigeren hausherrn geben kann 
als ferdinand lobkowitz. 
 trotz Alles dessen werde ich mich doch nicht mehr länger als 4–5 tage 
hier aufhalten. Bis dahin erwarte ich flore’s Antwort wegen meines Avan-
cements, es ist mir fatal, von hier abreisen zu müssen ohne wegen meiner 
künftigen Bestimmung etwas zu wissen, aber ich kann hier doch nicht so 
aufs ungewisse hin fort und fort warten. Zudem würde es mich auch auf 
die länge ennuyiren, aber es génirt mich, daß ich nun durch geraume Zeit, 
nämlich bis zu meiner rückkehr nach mailand, ohne alle Briefe und nach-
richten bleiben soll, denn meine reise wird von jetzt an so unbestimmt, 
daß ich kaum einen ort werde angeben können, wohin mir diese nachzu-
schicken wären. vorerst ist soviel gewiß, daß ich nach Berlin und hamburg 
gehe, wie ich aber von dort nach hause komme, weiß ich noch nicht. Wäre 
ich einmahl über mein Anvancement und daher über meine Bestimmung 
im reinen, so wäre ich in jeder hinsicht ruhiger. 

[dux] 17. september 
Morgen Frühe reise ich ab, obwohl ich von Flore unbegreiflicher Weise noch 
immer keine Antwort habe, mein Brief muß verloren gegangen seyn, das ist 
mir sehr fatal, weil ich nun in derselben ungewißheit weggehe, in der ich 
gekommen bin. fürs erste werde ich mir meine Briefe nach hamburg nach-
schicken lassen, nachher aber weiß ich selbst noch nicht, wohin ich mich 
wenden werde, ob über Amsterdam und Paris nach mailand, oder über 
hannover und deutschland, oder ob ich nicht vielleicht von dort wieder 
nach Böhmen und oesterreich zurückkehre. Auf jeden fall aber schreibe 
ich heute noch an spaur und bitte ihn um eine urlaubsverlängerung bis 
ende oktober, welche er mir ohnehin schon mündlich beynahe angetragen 
hat. übrigens macht mir das herumreisen an sich jetzt eben keine so große 
freude, und ich käme fast ebenso gerne gerade nach mailand zurück, wenn 
ich dort mein Avancement fände und nicht wieder den leidigen delegations-
dienst antreten müßte. dieses letztere aber bin ich entschlossen auf keinen 
fall zu thun, und da hängt es. 
 eigentlich gehe ich ziemlich ungern von hier weg. die Waldsteins sind 
gar vortreffliche Leute und voll Freundschaft für mich. Caroline und Jetti 
sind ganz charmante mädchen, eine jede in ihrer Art. dabey ist hier eine 
angenehme nachbarschaft, die sich gegenseitig viel sieht, lobkowitz, West-
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phalen, ledebur etc. clary’s in töplitz, zwar ziemlich langweilig, doch gute 
leute, letzthin war ich Abends dort und machte die Bekanntschaft der jun-
gen fürstinn und ihrer Ältern fiquelmont. graf fiquelmont fährt heute 
nach Warschau, den kaiser nicolaus zu bekomplimentiren und, wie man 
sagt, um die hand der großfürstinn olga für erzherzog stephan (der diese 
tage nach dresden kömmt) anzuhalten, mais je n’en crois rien. Beauforts 
sehen wir auch fast alle tage, er ist ganz ein gentleman von alt französi-
scher Courtoisie. Die Frau, wie man sagt eine fière politique, sonst aber 
langweilig und sehr lächerlich accoutrirt. die töchter sehr jung, nicht 
hübsch und ganz unbedeutend. 
 die haber’schen geschichten in BadenBaden, von denen man mir da-
mals die ohren voll erzählte, haben einen tragischen Ausgang genommen. 
Göler und Vereffkin, der unbegreiflicherweise für Haber Parthey nahm, 
beydes gute Bekannte von mir, haben sich geschossen und sind Beyde ge-
blieben. göler, schon tödlich getroffen, ließ sich die hand stützen und schoß 
seinen gegner nieder, nachdem seine Pistole 4mal versagt hatte. Bey dem 
leichenzuge göler’s gab es unruhen in carlsruhe, das haber’sche haus 
wurde geplündert etc., so daß generalmarsch geschlagen werden mußte. 
Und so sind zwey vortreffliche junge Leute wegen eines miserabeln Cujons 
gefallen, der sich selber nicht schlagen wollte.1
 gabrielle und toni Waldstein begleiten mich morgen bis dresden und 
leipzig und kommen dann hieher zurück.
 mein heutiger dreißigster (leider!) geburtstag ist gestern Abends durch 
ein komisches transparent, welches ich vor meiner thür fand, und heute 
morgens durch ein déjeuner en famille gefeyert worden, wobey mir die ver-
haßte Zahl 30 in allen möglichen gestalten, als ungeheures Bretzel, als 
Blumenkranz etc. überreicht wurde. 

Berlin 22. september 
den letzten Abend war ich noch mit gabrielle und den cousinen in teplitz 
im theater, ich gestehe, daß mir der Abschied von diesen letzteren ziem-
lich schwer fiel, es sind ein Paar liebenswürdige herzliche Geschöpfe, die 
man mit jedem tage lieber gewinnt, zudem schienen sie mir sehr zugethan, 
und besonders caroline war in ihrer unschuldigen Zärtlichkeit manchmal so 

1 dieses duell fand am 4.9.1843 statt. siehe zu dieser Affäre: georg v. sarachaga, vollstän-
dige darstellung der streitsache zwischen freiherrn Julius goeler von ravensburg und 
herrn moriz von haber, sowie des daraus entstandenen duells des erstern mit herrn von 
Wereffkin, wie sie vor gericht niedergelegt wurde (mit erläuternden dokumenten) (karls-
ruhe 1843); ders., Mein letztes Wort in der Sache gegen Herrn Moriz v. Haber (Stuttgart 
1843), und georg von sarachaga’s vermächtniss oder neue folgen in der göler-haber’schen 
sache (stuttgart 1843).
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demonstrativ, daß es mein ganzes dreyßigjähriges Phlegma erforderte, um 
meine rolle als cousin nicht zu vergessen. Aber glücklich, wem es gegeben 
ist, sein leben in einem so frohen schönen familienkreise ruhig zu verleben. 
 tags darauf, montag den 18. gegen 9 uhr frühe verließ ich dux in ge-
sellschaft gabrielle’s und toni’s. in teplitz fand ich endlich flore’s lange 
erwarteten Brief, sie schrieb, noch sey zwar nichts entschieden, doch hätten 
ihr Alle mit denen sie gesprochen versichert, dieses müsse von einem tage 
zum andern geschehen, und zwar nicht anders als auf eine günstige Weise. 
 insoweit beruhigt reiste ich also weiter und war nach 2 stunden in Aus-
sig, um dort das elbe-dampfboot zu erwarten, welches aber des niedrigen 
Wasserstandes wegen erst um 1/2 2 kam. in der kirche zu Aussig ist eine 
recht hübsche kleine madonna von carlo dolci. 
 endlich embarquirten wir uns und fuhren durch ein waldiges hügelland 
die Elbe hinunter bis Tetschen, welches ganz magnifique auf dem Abhange 
eines felsens gelegen sich ausnimmt. die elbe bildet zu den füßen des 
schlosses einige inseln, welche sehr zur schönheit des ganzen beytragen. 
von da an fängt die sächsische schweiz an. die schönsten Punkte derselben 
schienen mir herrnskretschen, die Bastey, das Prebischthor etc.1 im gan-
zen ist diese strecke sehr schön, und einige Punkte wirklich imposant. es 
war schon dunkel, als wir bey Pirna und später bey Pillnitz vorüberkamen. 
gegen 9 uhr waren wir in dresden und fanden im hôtel de saxe ein super-
bes Appartement und einen der besten gasthöfe, der mir jemals vorgekom-
men. 
 tags darauf stiegen wir zusammen in dresden herum, zeigten gabri-
elle die schönen Plätze und straßen und gewölbe der stadt, auch einige 
ihrer merkwürdigkeiten (das grüne gewölbe wurde dießmal wieder ver-
säumt), darunter die schöne niederlage der meissner Porzellanfabrik etc., 
so  verstrich der vormittag, und nachdem wir zu hause gegessen hatten, 
fuhren wir gegen 4 uhr auf den Bahnhof. Bald wären wir zu spät gekom-
men, denn eines unserer Pferde stürzte. dießmal fuhren wir ohne unfall, 
jedoch ziemlich langsam, bis leipzig, wo wir gegen 8 uhr ankamen. leider 
war aber hier wieder messe, welche mich schon in frankfurt zur verzweif-
lung gebracht hatte, und so mußten wir nach langem herumsuchen endlich 
mit einem Privatquartier, welches jedoch zum hôtel de Bavière gehörte, 
vorlieb nehmen. 
 tags darauf ging ich früh aus, sah die Anlagen um die stadt, welche 
sehr den Wiener glacis ähnlich sehen, und die universität, wo ich mich 
damit unterhielt, auf dem schwarzen Brette die collegien-Ankündigungen 

1 das Prebischtor und herrnskretschen liegen noch in Böhmen vor der sächsischen grenze 
und daher in der böhmischen, nicht der sächsischen schweiz.
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der Professoren zu lesen. dann frühstückten wir bey gabrielle und gin-
gen dann aus, die schönen Boutiquen, wegen welcher leipzig berühmt ist, 
zu besehen. Wir machten verschiedene einkäufe bey teklenburg, schier 
(ein ganz besonders schöner laden), del vecchio etc. die Brockhaus’sche 
maschinen-druckerey und die nicolaikirche, in der luther predigte (jedoch 
sahen wir diese von außen) zu sehen, fehlte uns die Zeit. doch besahen wir 
uns die schöne Buchhändlerbörse und die kunstausstellung, welche eben 
darin aufgestellt war. es war ein unglaubliches und lästiges treiben in der 
stadt, der messe wegen, und wir waren froh, als wir wieder fort kamen. 
gabrielle hatte sich nämlich unterwegs entschlossen, bis Berlin und stettin 
zu fahren, um das meer da zu sehen, was aber, wie wir dann hörten, von 
stettin aus in einem tage nicht thunlich ist. vor unserer Abfahrt kaufte sie 
noch die 3. Auflage von Oesterreich und dessen Zukunft. – – – 
 Wir fuhren sehr rasch in 1 1/2 stunden über halle nach cöthen. der Weg 
geht über ein der umgegend von leipzig ziemlich ähnliches land, mit holz 
bewachsene hügel, weite ebenen, viele Windmühlen. ich weiß nicht, ob 
durch die schnelligkeit unserer fahrt oder aus sonst einem grunde, genug, 
das rütteln und schütteln im Wagen war so arg, daß es mir meiner reise-
gefährten wegen unangenehm war, welche beyde, gabrielle an der leber 
und toni an einem husten, reconvalescenten waren. in cöthen treffen die 
leipziger, Berliner und magdeburger Züge zusammen, weßhalb eine halbe 
stunde angehalten und die Personenwagen gewechselt werden. in diesem 
getümmel stießen wir auf Alexander tettenborn, der mit dem großfürsten 
michael von Berlin kam und nach england geht.
 Am Bahnhofe ist eine sehr elegante restauration und darüber ein spiel-
haus, wo roulette gespielt wird, man zahlt 1 thaler eintritt und erhält 
dafür 3 spielmarken, welche man für 1 thaler setzen kann. das ganze 
war aber gegen Baden und selbst gegen Wiesbaden ziemlich mesquin. der 
herzog war auch herausgekommen, um den großfürsten zu begrüßen.1 
 von cöthen aus wird die gegend recht anmuthig und belebt bis hinter 
dessau, viele hübsche nette häuser, viel Wald, kurz das ganze sieht einem 
englischen Parke sehr ähnlich, man passirt die elbe auf einer sehr schönen 
Brücke. Wittenberg, wo angehalten wird, konnten wir leider nur von Außen 
sehen, doch sahen wir ganz deutlich den berühmten dom, von welchem die 
reformation ausging, er sieht mit seinen zwey niedern runden thürmen 
einer Art von taubenschlag ähnlich, und es werden daselbst die trauringe 
luthers und catharinas von Boren aufbewahrt. 
 hinter Wittenberg fängt die mark an, traurige sandebenen, nur hier und 
da mit Nadelholz bepflanzt, weit und breit keine Wohnungen, dagegen um 

1 cöthen (köthen) war hauptstadt des herzogtums Anhalt-köthen.
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so mehr Windmühlen. das geht so bis Berlin, wo wir gegen 7 uhr ankamen 
und in einer droschke ins hôtel s. Petersburg unter den linden fuhren. 
 denselben Abend waren wir noch im königlichen schauspielhause, wo 
man minna v. Barnhelm ziemlich schlecht gab, zwey hübsche Weiber, 
clara stich und mad. lavallade, die aber beyde schlecht spielten. dann 
waren wir beym conditor stehely, überhaupt gibt es hier eine menge sehr 
brillante conditoreien: stehely, fuchs, Josty, kranzler etc.
 tags darauf, d.i. gestern, gingen wir allesammt frühe aus und die pracht-
volle straße hinab, die zwischen lauter Pallästen (auf der einen seite das 
Palais des Prinzen von Preußen, des fürsten von nassau, der königlichen 
Bibliothek, des opernhauses, des verstorbenen königs, welcher dieses ele-
gante, jedoch kleine haus statt des schlosses bewohnte, der fürstinn lieg-
nitz, endlich das königliche schloß, auf der anderen die Academie, die uni-
versität, das Zeughaus, die hauptwache, der lustgarten, das museum mit 
der schönen fontaine und der ungeheuern vase aus einem stück von schle-
sischem marmor davor, endlich die domkirche) bis zum schlosse führt. von 
dem kürzlich abgebrannten Opernhause steht noch die schöne Façade, die 
auch beybehalten werden soll, der schutt wird so eben hinweg geräumt. 
statuen gibt es hier wie in ganz Berlin die schwere menge: Blücher, Bülow 
und scharnhorst stehen hier. nachdem wir bey Josty gefrühstückt hatten, 
wollten wir das schloß und das museum besehen, beyde werden aber erst 
von 10 uhr an gezeigt. Wir gingen also noch die linden bis zum Branden-
burger thor hinunter, sahen uns das haus, welches der kaiser von ruß-
land hier gekauft hat (warum?), an, wo die fensterscheiben ganz aus einem 
stücke sind, etc. 
 um 1/2 11 fuhren wir auf den Potsdamer Bahnhof und um 11 ab, mit 
unserem Zuge fuhr der Prinz von Preußen, denn wie wir unterwegs hörten, 
war heute in sanssouci ein déjeuner dansant im freyen, das der könig 
gab. 
 es wird noch überall von den eben beendeten manövres gesprochen, die 
besonders brillant gewesen sind, besonders vortrefflich soll der Prinz von 
Preußen manœuvrirt haben, so daß er dem general Weyrach mehrere Ba-
taillons gefangen nahm. von den vielen hohen gästen, die demselben bey-
wohnten, sind nur mehr Prinz Johann von sachsen und Prinz und Prinzes-
sin friedrich der niederlande hier. 
 Wir fuhren sehr schlecht über eine stunde. in Potsdam angekommen, 
nahmen wir einen lohnbedienten und einen Wagen und gingen zuerst das 
schloß besehen. dieses ist sehr groß und schön. die Zimmer friedrichs des 
großen werden noch bis auf die kleinsten kleinigkeiten so aufbewahrt, wie 
sie damals waren; Meubles, beklekste Schreibtische, Notenpulte, musika-
lische instrumente, eigenhändig geschriebene noten mit der Aufschrift, 
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ebenfalls von seiner hand: di federico, Bücher mit seinen randglossen, 
Augenschirm, uhren, die von der frau von Pompadour herrühren, end-
lich das cabinet, worin er mit voltaire (der vis-à-vis sein haus hatte) und 
d’Alembert speiste und mittelst einer maschinerie ganz ohne Bediente be-
dient wurde. dann kommen die Prachtzimmer, die wirklich sehr schön sind 
und werthvolle gemälde, vasen, Pietra-dura Arbeiten etc. enthalten. An 
den Wänden der Corridors hängen Porträts der Garde Offiziere aus den 
Zeiten friedrich Wilhelms i., darunter eines von ihm selbst, nach seiner 
gewohnheit mit dem finger statt des Pinsels gemahlt, scheußlich schlecht. 
 nachher fuhren wir nach sanssouci. das schloß konnten wir des festes 
wegen nicht sehen, es ist übrigens auch nichts daran und selbst seine fa-
çade ist zwischen den hohen Terrassen und Bäumen versteckt, da es nur 
ein rez-de-chaussée ist, ein unbegreiflicher Verstoß. Daneben steht die hi-
storische Windmühle, welche übrigens der jetzige könig gekauft hat, nach-
dem der vorige ihrem Besitzer mehrere male seine schulden bezahlt hatte, 
um deren verkauf und Abtragung zu verhüten. vor dem schlosse ist der 
schönste springbrunnen, den ich je gesehen, 120 fuß hoch, und etwas wei-
ter ein ebenfalls sehr schöner in korbgestalt über ein Bouquet von frischen 
Blumen. der garten selbst ist sehr groß und schön, jedoch im steifen style 
ludwigs Xiv. in einem theile desselben wurde eben getanzt, wir konnten 
also nicht herzu, sondern sahen nur von Weitem einige uniformen, da uns 
ein wachhabender Unteroffizier ziemlich barsch weg wies. 
 von da ging es zum neuen Palais, ein prachtvolles großartiges gebäude 
aus rothem steine, vis-à-vis zwey superbe Pavillons durch eine colonnade 
verbunden, welche gegenwärtig zur Artillerieschule benützt werden. das 
Palais enthält über 200 Zimmer, darunter 2 ungeheuere säle, der untere 
von muscheln und mineralien, der obere von marmor, dann prächtige Zim-
mer voll gemälde, vasen (darunter 2 von krystall wie in Bieberich, eben-
falls geschenke des kaisers von rußland) und allen Arten von kostbarkei-
ten, reminiscenzen des großen turniers vom Jahre 1829 etc. dann wieder 
ähnliche, getreulich conservirte Appartements des großen friedrich mit 
vielen Porträts von kaiser Joseph 2. und maria theresia, und ebenso die 
Wohnzimmer der königin louise (starb 1810) und des verstorbenen königs 
voll Portraits von fanny elssler und anderen tänzerinnen. Auch der große 
fritz hatte die seinige, signora Barberini,1 die hier an allen Wänden hängt. 
 im garten ist ein kleines mausoleum, für Büsten der mitglieder der kö-
niglichen familie bestimmt, und ein eigenes cabinet mit der schönen sta-
tue von Prof. rauch, welche die königin louise todt da liegend vorstellt. die 
erste ähnliche vom könige bestellte ist in charlottenburg, da aber rauch 

1 die tänzerin Barbara campanini (1721–1799), genannt Barberina.
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mit dieser unzufrieden war, arbeitete er 15 Jahre lang insgeheim an dieser 
und machte sie dem könig zum geschenk. 
 dann fuhren wir nach charlottenhof, einem kleinen allerliebsten schlöß-
chen im englischen style mit sehr hübschen Anlagen, das der jetzige könig 
als kronprinz baute. indessen war es fast 4 uhr geworden, und unsere mä-
gen mahnten uns. daher aßen wir im hôtel und fuhren dann wieder aus, 
bey der russischen colonie vorüber (so nennt man ein kleines dörfchen von 
12 niedlichen in russischer Art gebauten häuschen aus geschnitztem holze 
ziemlich in schweizer-Art, die friedrich Wilhelm iii. für 12 russische sän-
ger bauen ließ, die ihm kaiser Alexander 1814 schenkte, dabey steht eine 
kleine russische kirche) zum marmorpalais, so heißt ein kleines von fried-
rich Wilhelm 2. gebautes schlößchen in einer charmanten lage, es gibt 
darin wieder viele schöne sachen, statuen, camine etc., darunter welche 
von canova, von der terrasse, welche hart am heiligen see (wo ehemals ein 
dorf soll gestanden haben) liegt, hat man eine entzückende Aussicht über 
die havel, spree, die lustschlösser glienicke des Prinzen carl, Baberts-
berg1 des Prinzen von Preußen etc. 
 Wenn man die unzahl und Pracht dieser schlösser betrachtet, die 
schwierigkeiten erwägt, in dieser sandwüste solche herrliche gärten zu 
schaffen, und dann noch die menge von grandiosen gebäuden aller Art 
bedenkt, welche in und um Potsdam seit 100 Jahren und Alle durch die 
könige gebaut worden sind, fabriken, casernen, fasanerieen, Pavillons, 
colonnaden, kirchen (darunter eine von schinkel ganz aus erz, die 700.000 
thaler kostete und nun abgerissen wird, weil man vor lauter schall und 
echo kein Wort darin hört), so begreift man nicht, wo die leute das geld 
dazu hernahmen, und noch unbegreiflicher wird dieses in Berlin mit dessen 
zahllosen Prachtgebäuden und endlosen breiten straßen, welche alle erst 
seit 60–70 Jahren entstanden sind. gewiß aber ist es, daß es kein monar-
chischeres land gibt als Preußen, denn Alles dreht sich hier einzig und 
allein um den könig. 
 inzwischen war es 6 uhr geworden, und wir fuhr ins theater, wo heute 
bey Beleuchtung, da alle fremden und einheimischen Prinzen anwesend 
waren, das „glas Wasser“ jämmerlich schlecht gegeben wurde. Wir saßen 
fast dicht neben der Hofloge, der König schien mir gealtert und sehr dick 
geworden, l’air bonhomme, ein geistreiches gesicht ist das des Prinzen Jo-
hann von sachsen, vor Allem aber interessirte mich das des herrn v. hum-
boldt. 
 um 7 uhr empfahlen wir uns und gingen in den Bahnhof, um 1/2 9 waren 
wir hier. 

1 heute nicht mehr gebräuchlicher name von Babelsberg.



Tagebücher432

 heute früh fuhren gabrielle und toni [Waldstein] nach stettin und ka-
men Abends 1/2 10 zurück, nachdem sie auf dem rückwege einen Bahn-
wächter überfahren hatten. ich begleitete sie nicht, da ich die Absicht 
hatte, nächstens über stettin, die insel rügen, swinemünde und lübeck 
nach hamburg zu gehen. nun habe ich aber gehört, daß zwischen lübeck 
und swinemünde keine dampfschifffahrt existirt, und werde sonach wohl 
über magdeburg und auf der elbe nach hamburg fahren müssen. 
 übrigens war seit fast einem monathe heute der erste trübe tag und hef-
tiger Wind, welcher hier wirklich sehr unangenehm ist, des unerträglichen 
sandes wegen, von dem man in einem nu ganz schwarz und schmutzig 
wird. Ich benützte den Tag dazu herum zu flaniren, mich mit den Stra-
ßen Berlins ein wenig vertraut zu machen, den Plan in der hand, einige 
nothwendige gänge und emplettes zu machen, ein paar Buchläden zu 
besuchen etc. so verstrich mir der tag schnell. Auch besuchte ich unsern 
legationsrath frank, meinen alten Bekannten, der jetzt, da graf traut-
mannsdorf abwesend ist, chargè d’Affaires ist. ich fand ihn wie gewöhnlich 
mahlend [sic] und schimpfend. er ist übrigens selbst seit kaum 4 Wochen 
hier und könnte mir daher, selbst wenn ich es wollte, von keiner besondern 
ressource seyn, er erzählte mir détails über den tod des grafen Bombelles, 
welchen er bis zum letzten Augenblicke pflegte etc. 

[Berlin] 25. september
Am 23. frühstückten wir zu hause und wollten dann ins schloß gehen, der 
castellan war aber gerade damit beschäftigt, andere Personen herumzufüh-
ren, und so hätten wir denn 1/2 stunde warten müssen, was uns zu lange 
dünkte, wir gingen demnach ins museum. die rotunda, in welcher eine An-
zahl der antiken statuen aufgestellt ist, ist wirklich außerordentlich schön. 
 dann gibt es noch mehrere marmorsäle mit antiken statuen, vasen etc. 
darunter aber nichts Besonderes, ausgenommen eine superbe colossale 
vase aus Agat aus den russischen Bergwerken, ein geschenk des kaisers 
an A. v. humboldt und dieses letzteren an das museum. im ersten stocke 
ist die Bildergallerie, einiges gute aus der venezianischen schule, ein paar 
guido reni’s und guercino’s, sonst aber viel schlechtes Zeug. 
 Als wir damit fertig waren, besahen wir uns das berühmte Atelier und 
magazin von gropius von steinpapier und anderen gegenständen, dann 
dessen Panorama von Palermo und endlich sein diorama,1 es waren 2 

1 Das 1827 eröffnete Diorama der Gebrüder Gropius in Berlin zeigte wechselnde großflächige 
Bilder, meist landschaften, die sich am Betrachter vorbei bewegten und das gefühl gaben, 
sich inmitten des Gezeigten zu befinden. Die letzten Vorstellungen fanden 1850 statt, 1876 
wurde das gebäude abgerissen.
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darstellungen, das eine die klosterkirche zu Assisi, wie es darin nach und 
nach Abend wird, die lichter angezündet werden, das volk hereinströmt, 
die glocken läuten und messe gelesen wird, bey orgelton und glocken-
klang, die andere eine Alpengegend bey nacht, der sonnenaufgang und 
das allmählige erwachen der natur. Besonders schön und ergreifend war 
die erste Darstellung. Nachher sahen wir den Telegraphen, flanirten in 
der stadt umher, gingen in einige elegante gewölbe, machten verschie-
dene einkäufe etc. die Auslagen der läden ist [sic] hier ganz besonders 
schön, besonders gehoben durch die großen spiegelfenster, und neben 
den einheimischen findet man da auch alle französischen und englischen 
Waaren. um 1/2 3 aßen wir zu hause, und dann fuhr ich mit gabrielle 
durch den thiergarten nach charlottenburg, gingen dort in dem Park 
spatzieren, welcher wirklich sehr schön ist, und fuhren dann zurück und 
ins königstädter theater. dort gab man lucia di lammermoor recht gut, 
meine alte Freundin Malvani gefiel recht wohl. Das Theater ist weit hüb-
scher und freundlicher als das finstere, häßliche schmutzige Schauspiel-
haus. 
 im theater fand gabrielle einen Bekannten, den neapolitanischen ge-
sandten Antonini, er wollte uns durchaus nicht mehr loslassen, führte uns 
nach dem theater in seinem Wagen zu kranzler ein gefrorenes nehmen, 
und trank dann bey gabrielle den thee. 
 gestern früh 1/2 6 ging ich noch auf einen Augenblick zu gabrielle hin-
über, welche ebenfalls, jedoch nach dresden, abreiste, um ihr Adieu zu 
sagen, und fuhr dann auf den stettiner Bahnhof. um 6 ging’s ab, über 
Angermünde etc. nach stettin, eine schrecklich langweilige gegend, sand 
und ebene, nur hie und da etwas nadelwald, die einzige Abwechslung 
bildeten hie und da heerden von weidenden Pferden und ochsen, beson-
ders aber von ersteren, deren Zucht hier sehr betrieben wird. in stettin 
aß ich einen Bissen im hôtel de Prusse und stieg dann auf den dom, von 
wo man eine sehr interessante Aussicht. stettin mit seinen unzähligen 
Schiffen, da der Hauptarm der Oder (11–12 Fuß tief) mitten durchfließt, 
links und rechts der stadt geringere Arme der oder und gleich dahinter 
der sogenannte damm’sche see, die lagunen der ostsee, doch noch von 
süßem Wasser, gleich an diesen stößt das haff (noch immer süßwasser) 
und an dieses endlich, doch noch fast 15 meilen von stettin, das hohe 
meer. von stettin aus sieht man so weit das Auge reicht Wasser, doch ist 
es noch nicht das meer. Zwischen den oderarmen und dem damm’schen 
See breitet sich aber ganz au niveau des Wassers die flache Ebene aus, ein 
ganz holländisches Bild. 
 dann ging ich in den logengarten (weil er der hiesigen freimaurerloge 
gehört), wo man eine sehr schöne Aussicht hat, trank dort meinen caffeh 
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etc. um 4 fuhr ich wieder ab und war um 9 in Berlin. meine idee war noch 
immer die, wo möglich nach rügen und dann erst zurück hieher zu gehen. 
Aber eine direkte verbindung zwischen stettin, swinemünde und Putbus 
existirt nur im sommer und hat nun aufgehört, ich hätte danach zu lande 
nach stralsund, 24 meilen weit, in diesen schändlichen sandwegen fahren 
und dort übersetzen müssen. das war mir zu viel. im ganzen gab mir stet-
tin das Bild einer nordischen blühenden bewegten stadt, und daher freut es 
mich es gesehen zu haben. 
 in einer hiesigen Buchhandlung, in welcher ich mich nach herrn v. mi-
nutoli erkundigte (der vor ungefähr einem Jahre mit einem Briefe von dr. 
kolb aus Augsburg bey mir in mailand gewesen war), habe ich erfahren, 
daß derselbe nun dem ministerium des inneren hier zugetheilt und ein sehr 
einflußreiches Mitglied desselben sey. Ich beschloß demnach ihn zu besu-
chen, und hoffte, durch ihn verschiedene statistische daten und mitthei-
lungen besonders in Hinsicht auf finanzielle und Handelsverhältnisse des 
Zollvereines zu erhalten. da er nun gestern vom lande zurückgekehrt war, 
suchte ich ihn heute im ministerium auf. da zeigte es sich aber, daß es ein 
älterer Bruder desjenigen sey, welchen ich kannte, und so verließ ich ihn 
nach einer kurzen visite, da ich einen mir fremden mann doch nicht mit 
solchen Zumuthungen behelligen konnte. 
 Auch das königliche schloß wollte ich ansehen, der versuch scheiterte 
aber zum 3. mahle, da der castellan wieder beschäftigt war, und ich nicht 
lange warten wollte, das wollen wir also nun aufgeben. ich machte einige 
Abschiedsbesuche, bey Antonini, frank etc. Abends war ich wieder in der 
oper lucia und brachte den größten theil des Abends im camerino bey der 
malvani zu. morgen reise ich über magdeburg weiter. 
 Berlin hat mir im ganzen den eindruck einen großen, schönen, doch 
ziemlich todten und trotz seiner größe kleinstädtischen stadt gemacht, viel 
gêne und nichts als uniformen, dienst und könig, auf diese dinge stößt 
man überall, und das benimmt einem die freyheit der Bewegung, die ich 
über Alles liebe. doch scheint hier viel geistiges leben zu herrrschen, und 
deßhalb, und wegen der menge bedeutender männer jeder Art und geistvol-
ler conversation und Zirkel, welche es hier gibt, würde ich sehr gerne einen 
Winter hier zubringen, denn dieses sind dinge, auf welche ich einen sehr 
hohen Werth lege und bisher so selten fand. 
 in spanien geht es wieder drunter und drüber, ein triumph für mich, 
in Barcelona geht es nun gegen die franzosen und in ganz spanien gegen 
ihren Einfluß, so straft sich Hinterlist und Verrath. Sonst gibt es gar nichts 
in den Zeitungen als geschwätz über die Besuche der königin victoria in 
eu und Brüssel. 
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hamburg 29. september 
diese reise von Berlin hieher dauerte zu meinem großen verdruße um 
 einen tag länger als ich gedacht hatte. man hatte mir gesagt, daß die 
dampfschiffe von magdeburg bis hamburg in einem tage führen, statt 
dessen aber fahren sie in bester fahrt 20–24, und bey dem jetzigen nied-
rigen Wasserstande fuhren wir 36 stunden. Zum glücke fand sich eine 
recht angenehme gesellschaft auf dem dampfboote (stadt hamburg) zu-
sammen: 2 Brüder Barons Geyer, preußische Cavallerie-Offiziere, welche 
zu den manœuvers nach lüneburg reisten, ein englischer general graf 
Been tinck1 und der erste stallmeister des königs von Preußen, welche Alle, 
letzterer mit 6 reitpferden, ebendahin gingen, dann war ein junger Wiener, 
schwarz v. mohrenstern mit seiner hübschen frau, weiters ein Prediger an 
der irrenanstalt und zugleich vorstand eines Blinden-instituts in halle, 
endlich ein herr aus stettin, dessen nahmen und stand ich nicht weiß, 
der aber mein schlafkamerad war, das waren die leute, mit denen ich am 
meisten war, und obwohl es bis wenige stunden vor hamburg fast unauf-
hörlich regnete und stürmte, so verging mir die Zeit (welche ich also ganz 
in der cajüte zubrachte) doch unter Whist- und schachspielen, essen etc. 
ziemlich schnell. Wir fuhren alle Augenblicke auf eine sandbank auf, die 
mit jedem tage lage und richtung wechseln, was die elbe-schifffahrt so 
schwer macht. die nacht mußten wir stille liegen, und am frühen morgen 
fuhren wir mit einem segelschiffe zusammen, jedoch ohne großen schaden. 
vorgestern um 7 uhr morgens waren wir aufs schiff gekommen, und ge-
stern gegen 7 Abends waren wir hier. 
 Die Elbeufer sind langweilig, flach und todt, erst im Lauenburg’schen 
wird die gegend etwas freundlicher, und die letzten meilen vor hamburg 
sind dann wegen der großen Breite des stromes und der vielen landhäuser 
zu beyden seiten interessant. übrigens spricht sich der nordische charak-
ter nicht nur in dem allgemeinen Anblicke der gegend aus, sondern läßt 
sich leider auch in der Temperatur empfinden, denn es war schon unter-
wegs und ist nun hier doppelt kalt, und ich lasse heute mein Zimmer heit-
zen. vor 10 tagen in dux war die sonne noch beynahe lästig! überhaupt 
denke ich oft an dux und wünsche, daß ich noch dort wäre. 

hamburg 30. september 1843
schon lange ist meine geduld und mein humor auf keine solche Probe ge-
setzt worden wie in diesen tagen, seit ich in hamburg bin. gestern war es 
heiter, jedoch so infam kalt, daß das thermometer bis auf 1° r. fiel und ich 

1 richtig Bentinck. sowohl karl Anton (charles Anthony) wie auch sein jüngerer Bruder 
hendrik Willem (henry William) graf Bentinck waren generäle in der britischen Armee.
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zuhause wie auswärts mich durchaus nicht erwärmen konnte. heute ist es 
ebenso kalt und noch dazu ein anhaltender schwacher herbstregen, daher 
koth bis über die kniee, wovon überhaupt hier kein mangel zu seyn scheint. 
im Zimmer ist es vor kälte kaum auszuhalten, ausgehen kann man aber bey 
dem Wetter nicht, auch wüßte ich nicht wohin, denn zu sehen ist in und um 
hamburg nichts. Was von der stadt noch übrig geblieben ist, ist häßlich,1 
meist enge krumme, unreinliche, schlecht gepflasterte straßen, die noch 
dazu hügel auf, hügel ab gehen, und darin kein einziges hübsches haus, 
sondern die häuser alle recht bürgerlich klein mit hohen spitzen dächern 
und mit den sichtbaren hölzernen Balken und Bäumen in den Außenmau-
ern, ganz wie die Bauernhäuser in süddeutschland, kleine thüren mit stu-
fen, ohne einfahrt etc. man baut jetzt einige schöne laden in der Admirali-
tätsstraße, neuer Wall etc., aber die übrigen laden sind größtentheils von 
Außen ganz miserable und haben gewöhnlich gar keine Auslagkästen. doch 
bekömmt man in ihnen sehr schöne sachen. 
 im ganzen ist hamburg schon eine halb englische stadt, dieses bemerkt 
[m]an an dem vielen englisch, das man allenthalben hört, an den englischen 
Aufschriften, Ankündigungen, Waaren etc. und ebenso an der kost, welche 
übrigens vortrefflich ist, und worin Ale, Porter, Portwein, Beef, turtlesoup, 
Welsh rabbits etc. und dgl. eine hauptrolle spielen. das hamburger rind-
fleisch, auch eingepökelt, ist berühmt. 
 der abgebrannte theil hamburg’s, gerade das centrum der stadt, ist 
nichts als schutt, halbgebaute neue häuser und grundloser dreck, und ist 
jetzt noch ergreifend durch Anblick und ungeheuere Ausdehnung. das wird 
nun wohl schöner aufgebaut werden, als es früher war. die übrigen stadt-
theile werden aber dann um so häßlicher scheinen, es ist sonderbar, daß diese 
schon vor Jahrhunderten so blühende stadt in äußerer schönheit so weit ge-
gen nürnberg, Augsburg, strassburg, cöln etc. zurückblieb. einige kirchen 
haben jedoch schöne Façaden, so die Michaeliskirche. Dann sind die Anlagen 
um die stadt mit ihren Pavillons und Bildsäulen recht schön, besonders der 
theil zwischen den beyden Alsterbassins (Binnenalster und große Alster), 
welcher mich unwillkürlich an die ile rousseau bey genf erinnerte.
 ich wohne sehr gut in streit’s hôtel, einem excellenten gasthofe, ich 
kenne in ganz hamburg soviel ich weiß keine seele, ob ich zu campe gehen 
soll, darüber bin ich noch unschlüssig, seine Buchhandlung ist provisorisch 
in dem laden eines hutmachers, der dessen hälfte behalten hat, unterge-
bracht, oesterreich und seine Zukunft prangt in der Auslage. Auch zum 
herrn schutte zu gehen, habe ich meine Bedenken. 

1 im großen hamburger stadtbrand wurde vom 5.–8. mai 1842 etwa ein viertel der stadt 
(ca. 1.700 häuser) zerstört
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 Bey diesem hundewetter habe ich keine lust, zur see nach Amsterdam 
zu fahren, besonders da das nächste dampfschiff (de Beurs van Amsterdam) 
erst am 5. geht und zudem ein sehr schlechtes seyn soll, das gute, Willem i., 
geht diese nacht, da kann ich aber nicht mit, weil ich bis 2. auf meine Briefe 
hier warten muß. ich werde also wohl zu lande über Bremen nach düssel-
dorf und von da den rhein hinab gehen. 
 Am 15. dieses monats ist ein Aufstand in Athen ausgebrochen, und kö-
nig otto soll gezwungen worden seyn sich einzuschiffen.1 Wenn sich dieses 
bestätigt, wie es scheint, so hat da wieder rußland die karten gemischt, der 
herzog von leuchtenberg soll wahrscheinlich könig oder eigentlich russi-
scher gouverneur von griechenland werden. serbien ist nach den letzten 
vorgängen ganz unterjocht, moldau und die Wallachey sind es schon längst, 
wohin soll dieses führen? o du goldenes kalb in Wien! man möchte manch-
mal wirklich des teufels werden. mir war schon seit einiger Zeit das plötz-
liche Acharnement verdächtig, womit die 3 schutzmächte england, frank-
reich und rußland über die junge regierung griechenlands herfielen. nun 
scheint es also, daß auch jene Beyden von rußland sind übertölpelt worden. 
übrigens sind kürzlich am ungarischen landtage merkwürdige reden (graf 
gay2 und der Bischof von carlowitz) über die russischen intriguen in un-
garn und den slavischen Provinzen der österreichischen monarchie gefallen. 
dagegen geht der landtag seiner Auflösung entgegen – ungarische staats-
weisheit. 

Bremen 3. oktober
Am 30. Abends tanzte fanny elssler im stadttheater in der sylphide. das 
haus war übervoll, und ich hatte nur mit mühe einen logenplatz bekom-
men, von dem ich zwar nicht viel sah, dagegen aber das vergnügen hatte, 
neben der allerliebsten frau v. schwarz zu sitzen. meine erwartungen er-
füllte die elssler nicht. die taglioni ist ihr wenigstens in dieser rolle unend-
lich überlegen. fanny hat dagegen eine schöne figur, eine außerordentlich 
schöne haltung und sehr viel souplesse im körper, dafür aber keinen ausge-
zeichneten geschmack. 
 tags darauf, sonntag, wo es wieder in einem fort regnete, besuchte ich 
vormittags herrn schutte, welcher mich bereits erwartete. ich blieb fast 
3 stunden bey ihm, da er durchaus wollte, daß ich mit ihm frühstücken 
sollte. Wir sprachen beynahe ausschließlich über einen und denselben 

1 der Aufstand in Athen führte zum Zugeständnis einer verfassung durch könig otto 
(der bis 1863 weiter regierte), die von der dafür einberufenen nationalversammlung am 
2.3.1844 verabschiedet wurde.

2 richtig wohl vay.
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gegenstand, er war 10 Jahre in valparaiso, und hat noch sein haus und 
geschäft dort und macht sehr große geschäfte in deutschen manufaktur-
waaren jeder Art, er scheint ein sehr speculativer, aufgeklärter kopf und 
hat vor einiger Zeit eine reise nach oesterreich gemacht in dieser selben 
Absicht, d.i. um zu sehen, ob er keine österreichischen Produkte dahin ab-
setzen könnte? doch sagte er mir, habe er die fabrikanten mißtrauisch und 
arm an unternehmungsgeist gefunden, welches übrigens bis vor wenigen 
Jahren auch in deutschland der fall gewesen wäre und es zum theile noch 
sey. übrigens theilte er meine Ansichten vollkommen in fast jeder Bezie-
hung und meinte besonders, im falle der Bildung einer handelskompagnie 
solle sich die regierung nicht direct betheiligen, da dieses aus mancherley 
rücksichten nicht räthlich sey. er glaubte, vorzüglich in feineren Wollen-
waaren, glaswaaren und Quecksilber müßten wir große geschäfte machen 
können. er gab mir deutlich zu verstehen, daß er hoffe, wenn die sache zu 
stande käme, eine Art von Agentschaft oder so etwas zu erhalten, und ich, 
um seinen eifer nicht zu erkälten, nahm die sache mit beyfälligem still-
schweigen auf. er gab mir verschiedene documente, Preislisten etc. und 
versprach mir, falls die sache einmahl zur reife gediehen seyn sollte, eine 
sovielmöglich vollständige Ausarbeitung über diesen gegenstand. interes-
sant war mir die Zeitung von valparaiso, die ich bey ihm durchging und 
worin periodische halboffizielle Berichte über die Ein- und Ausfuhr stehen. 
 den Abend desselben tages, als eines sonntages, fuhr ich trotz des übeln 
Wetters in mehrere der hiesigen öffentlichen Belustigungsorte, zuerst in 
den fuchs’schen salon vor der stadt, einer Art von sperl,1 nur weit ordi-
närer und gemeiner. ich amusirte mich da eine Zeit lang, die leute auf 
das komischeste französische Quadrilles tanzen zu sehen, dann in einem 
anderen Zimmer, wo lotto dauphin gespielt wurde, und als mir der rauch 
und Qualm zu arg wurde, ging ich ins tivoli, da gibt’s theater im freyen, 
rutschberge etc., das ganze ist recht hübsch, von da vertrieb mich der re-
gen, und ich fuhr zum famosen Peter Ahrens, dem klassischen rendezvous 
aller hamburger huren. Jedoch auch dieses blieb weit unter meiner er-
wartung, weder der saal noch die toiletten der mädchen waren elegant, 
einige unter ihnen jedoch ganz hübsch und recht angenehm geschwätzig, 
von Zeit zu Zeit ging eine oder die andere in den garten hinaus und hob da 
unter dem vorwande des kothes die röcke bis zum halben schenkel und 
dgl. geschichten mehr. da ich aber dort ganz unverhofft meine freunde 
vom dampfschiffe, die beyden geyer, stallmeister rieck und mehrere lü-
neburger Offiziere, Grävenitz, Bülow, Münchhausen etc. fand, so amusirte 
ich mich ganz gut. der späte Abend und ein theil der nacht wurde dann 

1 Zum sperl, einer der beliebtesten und elegantesten Ballsäle Wiens in der leopoldstadt.
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noch, um in der rolle zu bleiben, bey mad. herbst in der schwiegerstraße 
zugebracht, jedoch bloß mit discouriren und champagnertrinken.
 gestern holte mich herr schutte ziemlich früh mit dem Wagen ab, um mir 
Altona und die schönen landhäuser an der elbe zu zeigen. diese sind nun 
wirklich allerliebst, einige sogar grandios, mit köstlichen Anlagen, Parks 
und fernsichten auf die elbe, das flachland etc. so geht es 4–5 meilen fort 
bis Blankenese, wir aber waren um 12 uhr wieder zu hause. 
 ich hatte da noch verschiedene gänge zu machen, sah mir unterwegs mit 
geyer auch die Börse an, die wirklich sehr schön ist, und traf dann Anstal-
ten zu meiner Abreise, obwohl ich darüber noch bis zum letzten Augenblicke 
ungewiß war. die preußischen herren wollten nähmlich fanny elssler und 
ihrer seconda donna, dlle Bethge aus Berlin, ein souper geben, und da sollte 
ich mithalten, wenn fanny nämlich die einladung annehmen würde, nun 
war bis fast 4 uhr Probe, so daß ich erst dann erfuhr, daß sie das souper 
nicht angenommen habe. dagegen kam die Bethge und aß mit uns bey streit 
an der table d’hôte.
 somit fuhr ich dann um 1/2 6 uhr ab, obwohl die geyer’s mich zurückhal-
ten wollten, es sind beyde sehr angenehme gebildete leute, und ich wäre 
sehr gerne, wenn ich Zeit hätte und wenn bey dgl. spectakeln nicht-militärs 
nicht immer eine traurige rolle spielten, mit ihnen nach lüneburg gefah-
ren.1 dort soll es sehr brillant zugehen, eine unzahl hohe herrschaften, der 
könig macht vortrefflich die honneurs, hat eine excellente küche und einen 
immensen troß mit. Als geyer’s dort speisten, waren gegen 140 Personen, 
und hinter je 2 gästen stand ein rother gepuderter lakay. Besonders gut 
sollen die Braunschweiger und dänen aussehen. 
 mit dem dampfschiff Primus fuhr ich in einer stunde nach harburg, wo 
ich um 8 in den Postwagen stieg und heute früh 7 hier war, der Weg ist ge-
pflastert wegen des marschlandes, und soviel ich sehen konnte einförmig 
und flach, jedoch in der nähe von Bremen wird die vegetation ganz üppig, 
wie bey Altona. 
 hier stieg ich im lindenhof ab. die sehenswürdigkeiten Bremens beste-
hen in dem großen alten, von carl dem großen (?) erbauten dom, und darin 
die Bleykeller, d.i. ein gewölbe, worin die dort begrabenen leichname un-
versehrt bleiben und bloß vertrocknen. so sah ich einen studenten, einen 
schwedischen general und seinen Adjutanten aus dem 30jährigen kriege 
und mehrere andere leichen, es ist ein widerlicher eindruck. schön ist die 
Façade des Rathhauses auf dem Markte und davor die Bildsäule des rasen-
den rolands von Bremen aus den faustrechtszeiten. überhaupt hat Bremen 
vielmehr schöne häuser sowohl von mittelalterlicher als moderner Bau-

1 Gemeint sind die bei Lüneburg stattfindenden Manöver, vgl. Eintrag v. 29.9.1843.
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kunst als hamburg, die straßen sind gut gepflastert, reinlich und freund-
lich, und der gesammte eindruck, besonders durch die schönen Anlagen um 
die stadt, viel angenehmer. merkwürdig ist auch der hiesige rathskeller mit 
seinen ungeheuern gewölben und fässern, die voll rheinwein (der älteste 
vom Jahre 1624!!) stehen, und auf regierungskosten ein- und verkauft wer-
den. 
 gestern war ich auch bey campe, versteht sich bloß als kauflustiger, sah 
ihn aber nicht, doch sprachen mir die leute selbst von oesterreich etc., wo-
von sie nun eine vierte (!!!) Auflage praepariren, und meinten, ob eine über-
setzung ins italienische sich nicht rentiren dürfte? 

rotterdam 6. oktober Abends 
um 6 uhr nachmittags am 3. fuhr ich von Bremen ab und durch ein land, 
welches dem zwischen hamburg und Bremen ziemlich ähnlich sah, nämlich 
marschland, sümpfe und flache ebenen, bis osnabrück, wo ich morgens um 
1/2 8 uhr ankam. osnabrück ist ein ziemlich freundliches städtchen von 
12–14.000 einwohnern. um 9 ging es wieder weiter, und zwar dießmal en 
tête-à-tête mit einer hübschen Westphälin aus münster, welche, wie sie 
mir erzählte, so eben durch 3/4 Jahre bey einer befreundeten familie im 
oldenburg’schen gewesen war, um dort kochen zu lernen, wie dieß zur voll-
endung der weiblichen erziehung sitte sey. 
 der Weg von osnabrück ist ganz außerordentlich schön, ein reizendes 
hügelland, der teutoburger Wald, wo hermann und varus fochten, mit ei-
ner beynahe üppigen vegetation und dichten eichenwaldungen, besonders 
schön liegt das städtchen iburg, durch welches wir kamen. in glandorff 
wurde gespeist, und um 1/2 4 waren wir in münster, einer alterthümlich 
aussehenden, ziemlich großen (30–40.000 einwohner) stadt mit vielen schö-
nen gebäuden. 
 ich besah mir die domkirche auf einem schönen mit Bäumen bepflanzten 
Platze. Die gothische Façade ist magnifique und großartig, das Innere dage-
gen entspricht der erwartung nicht, besonders da man den unglücklichen 
gedanken gehabt hat, es frisch zu übertünchen, sonst ist es ganz wie die 
mainzer, coblenzer etc. kirchen voll Wappen und stammbäume. doch gibt’s 
mehrere andere Kirchen mit sehr schönen Façaden und Thürmen, sämmt-
lich im gothischen style. 
 im rathhause sah ich den friedenssaal, wo der westphälische friede ge-
schlossen wurde und jetzt der westphälische landtag zusammentritt. die 
sammtkissen, auf denen die gesandten saßen, liegen noch da, und ihre 
sämmtlichen Portraits hängen an der Wand, und mehrere reliquien aus je-
ner epoche („seit welcher deutscher sklavensinn als wie ein krebs um sich 
fraß“ wie schlözer sagt) sind ebenfalls noch da, so der Becher, aus dem die 
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herren tranken, die abgehauene hand eines schreibers, welcher eine falsche 
handschrift machte etc. dann ein eiserner maulkorb, welchen zur faust-
rechtszeit ein ritter aus münster seinem vetter umschlagen ließ, und dgl. 
curiosa mehr. 
 unten am rathhause vor der hauptwache hängen unter einem eisernen 
gitter die folterwerkzeuge, womit die Wiedertäufer gemartert wurden, und 
auf einem kirchthurme daneben, dem höchsten in münster, prangen noch 
ganz oben die drey eisernen käfige, in welchen ihre drey Anführer, thomas 
münzer, caspar dolling und noch einer, nach überstandener folter zu tode 
gehungert wurden,1 alles zu ehren der katholischen religion und des rit-
terthumes damaliger Zeit. und doch waren sie die ersten vorläufer besserer 
Zeiten. 
 um 5 uhr fuhren wir von münster weg und durch ein freundliches, gut 
angebautes land über dülmen, haltern etc. nach dorsten, wo ich die düs-
seldorfer schnellpost verließ und gegen mitternacht auf der seitenstraße 
nach Wesel abfuhr, wo ich um 3 ankam. gerade vor dem thore der festung 
brach die deichsel am Wagen, und wir hatten unsere liebe noth, nach ei-
nem halbstündigen Aufenthalte ihn in die stadt zu bringen, wo wir zu fuße 
ankamen. doch war ich herzlich froh, nach 3 tagen endlich einmahl in ein 
Bette zu kommen. 
 der tag darauf, gestern, war trüb und nebligt, ein recht holländischer 
herbsttag. um 12 uhr kam das düsseldorfer dampfschiff kronprinzessinn 
von Preußen, ein magnifiques schiff, an dessen Bord ich die reise fortsetzte, 
es waren ziemlich wenig leute: zwey recht hübsche französinnen mit ihren 
männern, sehr artige leute, das eine der beyden ehepaare lebt in monte-
video, leider aber machte ich erst heute mit ihnen Bekanntschaft, ein eng-
länder, wie es schien marineoffizier, ein redseliger, jedoch sehr gescheidter 
franzose, den ich lange für einen engländer hielt, und ein holländischer 
kaufmann von hier, myn heer de koek, mit dem ich mich am meisten un-
terhielt und der mir über Politik und verhältnisse seines landes recht inter-
essante dinge sagte, besonders beschwerte er sich über die Animosität der 
deutschen Zeitungen, namentlich der Allgemeinen Zeitung, gegen holland, 
und behauptete, alle ihre Beschwerden seyen rein aus der luft gegriffen. 
die schifffahrt auf den holländischen gewässern sey den deutschen gerade 
so frey als den holländern selbst, an transito-Zöllen dürfe holland nach 
dem rheintraktate nicht mehr als 22 1/2 cents per kilo von den stromab-
wärts und 18 cents von den aufwärts gehenden Waaren fordern, und selbst 
diese geringen Zölle habe die holländische regierung zur Beförderung der 

1 tatsächlich handelte es sich um Johann van leiden, Bernhard knipperdolling und Bern-
hard krechting, die im Jänner 1536 hingerichtet wurden, nicht jedoch um thomas münzer.
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schifffahrt bedeutend herabgesetzt. die ganze vielbesprochene geschichte 
wegen der angeblichen hemmnisse der deutschen dampfschifffahrt von sei-
ten hollands im vorigen Jahre reducire sich auf folgendes: kraft der rhein-
schifffahrtsakte dürften nur solche schiffe frey den ganzen strom befahren, 
welche in einem der rheinuferstaaten gebaut seyen, nun habe aber die düs-
seldorfer gesellschaft 2 schiffe in england bauen lassen (victoria und stadt 
elberfeld), und diesen hätte demnach holland die Zulassung in sein gebieth 
verweigert etc. 

Amsterdam 8. oktober 
der tag, an dem ich Wesel, deutschland und Westphalen und mit ihm die 
gute kräftige norddeutsche küche, welche mir sehr wohl behagt hatte, ver-
ließ, war ein grauer herbsttag. Apropos der küche, muß ich besonders des 
vortrefflichen westphälischen Brodes, Pumpernickel genannt, dann der ex-
cellenten kartoffeln und des saftigen kräftigen fleisches ehrenvoll erwäh-
nen. 
 die letzte preußische station war emmerich, cleve, welches wir übrigens 
ganz deutlich sahen, liegt weiter nordwestlich ins land hinein. Bald darauf 
kam die holländische douane an Bord, visitirte uns jedoch ziemlich glimpf-
lich. nach 6 uhr waren wir in nymwegen, wo wir über nacht und zwar in 
der stadt blieben, da das dampfschiff der nebel wegen jetzt nicht mehr 
nachts fährt. 
 nymwegen enchantirte mich als das erste Bild einer holländischen stadt, 
so reinlich, zierlich und freundlich, alle die kleinen, bunten, netten häus-
chen, die alle aussehen wie bey uns die gartenhäuser, und als wären sie bloß 
zum Ansehen da, und als gehe in ihnen nichts menschliches vor. die großen 
hellen, reinen fensterscheiben mit den glänzend grünen rahmen, die enor-
men fenster, dicht an einander, die glasthüren, dann die blanken trottoirs 
vor jedem hause mit der zierlichen einfassung von eisen oder messing etc. 
Alles zusammen ist so schmuck und hübsch als man sich nur etwas denken 
kann. ich stieg mit meinem holländer ziemlich lange in der stadt herum, 
ging in den stadtpark, wo eine ruine eines römischen tempels und ein noch 
ziemlich wohl erhaltener druidentempel ganz nahe bey einander stehen, 
trank dann mit ihm caffeh in einer Art von Pavillon, von wo man eine sehr 
schöne Aussicht hat etc. 
 Alle Weiber sind in holland hübsch, von der geringsten wie von den bes-
seren classen, sie sehen alle frisch und wohl aus, haben superbe haare und 
ein feines weißes teint, nur sind sie meist klein (ausgenommen die kolossa-
len friesländerinnen) und dick. 
 tags darauf ging ich noch vor Abfahrt des Bootes eine tour durch die 
stadt machen. da war dann Alles mit Waschen und Putzen beschäftiget, vor 
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jedem hause standen 1 oder 2 mägde, die mit einer Art von spritzen thü-
ren, fenster und Wände besprengten und wuschen. 
 um 8 fuhren wir ab, ich erinnere mich lange keine so angenehme Was-
serfahrt gemacht zu haben, eine gegend ganz wie die landschaften der hol-
ländischen mahler, zu beyden seiten und beynahe au niveau des flusses 
üppige, fette Wiesen mit einer unzahl von weidendem rind- und schafvieh, 
mitunter auch Pferde, welche Alle bis zum spätherbst tag und nacht im 
freyen bleiben. dazwischen häufig Baumpflanzungen und nette dörfer, eine 
menge canäle, größere und kleinere, die das land in jeder richtung durch-
ziehen, und in der mitte die ungeheuere Wassermasse, auf der wir fuhren, 
und darauf eine masse von dampf- und segelschiffen, die je mehr wir uns 
rotterdam näherten, um so bedeutender wird. 
 in ganz holland gibt es bloß Wiesenkultur, der Boden ist zu morastig, um 
eine andere zu vertragen. käse, Butter und milch sind daher fast die ein-
zigen einnahmen von grund und Boden, doch sind diese sehr bedeutend. 
holz wird nur zur gewinnung des reisigs und der faschinen angepflanzt, 
deren sie zu ihren Wasserbauten in so ungeheuerer menge bedürfen, selbst 
der strom, auf dem wir fuhren, war zu beyden seiten mit faschinenwerken 
eingefaßt, und von Zeit zu Zeit waren große sporen von demselben materi-
ale in denselben hinein gebaut, damit es das uferland nicht abreiße. Alles 
getreide, das holland braucht, wird in der Provinz seeland gebaut. in nord-
holland und texel werden den schafen säcke unter den schweif gebunden, 
um ihren unrath zu sammeln, aus welchem man dann käse macht, d.h. man 
preßt ihn aus und mischt den saft in den käse, welcher davon grün wird und 
sehr gut und piquant seyn soll. guten Appetit dazu. 
 Wir kamen nach einander bey thiel, Bommel, gorcum und dordrecht vor-
bey, bey gorkum vereinigt sich die maas mit der Waal, und kurz vor rot-
terdam die Yssel. Wir waren um 3 in rotterdam. der Anblick der stadt ist 
imposant durch die menge der schiffe und dampfboote und durch die größe 
der Arsenale und Werften, an denen man vorüberkömmt. doch herrscht 
hier, wie in ganz holland, eine große stagnation und Abnahme des handels 
und also auch der schifffahrt, durch die trostlosen finanzverwickelungen 
des staates (durch welche könig Wilhelm seinen Beynahmen der Beharr-
liche erkaufte, kleine diebe hängt man, große läßt man laufen)1 und auch 
wohl noch durch andere ursachen hervorgerufen, in rotterdam ist diese 
noch weniger fühlbar als anderswo, da hier die immer zunehmende dampf-
schifffahrt zum theile aushilft. es ist eine große, schöne stadt, so bewegt 

1 könig Wilhelm i. hatte im oktober 1840 zugunsten seines sohnes auf den holländischen 
thron verzichtet und war als herzog von nassau nach Berlin übersiedelt. Während der 
staat hoch verschuldet war, besaß er selbst ein großes Privatvermögen.
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als eine holländische stadt es seyn kann. Auch einige schöne gebäude, die 
regierung, die Börse, die statue erasmus von rotterdam’s, etc. die stadt 
ist von canälen durchschnitten, über welche fliegende Brücken führen, was 
ihr theilweise eine entfernte Ähnlichkeit mit venedig gibt. doch ist dieses 
in delft und noch vielmehr in Amsterdam ebenfalls der fall, wo es allein 
über 300 solche Brücken gibt. hier aber gefiel besonders ein theil der stadt 
(gouda straat, glaube ich) wo die straßen Alleen von hohen Bäumen bilden, 
und an beyden seiten nette häuschen mit gitter und garten eingefaßt und 
jedes mit seiner eigenen geschlossenen Brücke über die canäle, welche an 
beyden seiten der Allee laufen. 
 mit der sprache kommt man hier schwer fort, die leute verstehen kein 
französisch und kaum hie und da ein bischen deutsch oder englisch, in rot-
terdam besonders letzteres, ihr gottverfluchtes holländisches geplapper 
aber soll der teufel lernen. 
 überhaupt, so gut mir das land gefällt, so wenig gefallen mir die men-
schen in holland, trocken, langweilig, eingebildet und unhöflich, hier zu le-
ben muß eine verzweifelte Aufgabe seyn, auch in den straßen der städte 
sieht es aus, als hätte die Pest da gehaust, so todt und abgestorben, höch-
stens daß man hinter den fenstern hie und da ein menschliches gesicht her-
vorgucken sind [sic]. rotterdam und Amsterdam machen als handelsstädte 
zum theile eine Ausnahme, aber auch nur zum theile. 
 Abends ließ ich mich von meinem lohnbedienten in mehrere öffentliche 
häuser führen. es gibt nämlich in rotterdam so wie auch in Amsterdam 
viele privilegirte Bordelle, welche die verpflichtung haben, Abends und bis 
in die späte nacht einen tanzsaal mit musik offen zu halten, wo es dann 
toll und voll hergeht, man zahlt dafür entrée, je nach ihrem range von 30–
60 cents, wofür man noch ein glas Punch oder grog bekömmt, will man 
dann eins der mädchen haben, so sind da fixe Preise bis 10 fl. da kommen 
dann matrosen etc. halb besoffen und machen ihren spektakel, es macht 
einen beynahe wehmüthigen eindruck, diese unzahl mädchen, worunter es 
recht hübsche gibt, défiliren zu sehen, wie sie sich zu all den rohen scherzen 
hergeben müssen und immer tanzen und guter launen scheinen müssen, 
mögen sie wollen oder nicht. in einem dieser häuser fand ich eine ganz al-
lerliebste friesländerinn in ihrem malerischen costume. dann gibt es wie-
der andere häuser, wo nicht getanzt wird, sondern bloß den ganzen Abend 
fortepiano gespielt durch einen bezahlten ohrenzerreißer. in einem solchen 
wurde ich von einem ganzen haufen mädchen umringt, die sich auf mich, 
neben mich, unter mich setzten, und die ich durchaus mit Punch traktiren 
mußte; diese Mädchen müssen sich nun zu Allem hergeben, selbst zu nack-
ten Bällen etc., und ihre hauptleidenschaft ist das trinken. doch gibt es 
auch sehr ordentliche tanzhäuser in diesem style, d.h. solche, wo sehr hüb-
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sche und wohlgekleidete mädchen sind, besonders hier in Amsterdam sah 
ich ein solches, das wirklich sehr hübsch aussah. 
 Was mir hiebey besonders auffiel, war die unzahl menschen, besonders 
frauen, aus den unteren volksklassen, welche außen auf der straße steht 
und dem lärmen inwendig zuhört, das muß doch zur demoralisation beytra-
gen. 
 gestern früh um 8 uhr verließ ich rotterdam, nachdem ich durch die 
nachlässigkeit der leute im hôtel beynahe den Wagen versäumt hätte, um 
nach dem haag zu fahren, der Weg ging über overschie und delft und war so 
anmuthig und reizend, als man sich nur etwas denken kann, eine beständige 
folge von landhäusern, gärten, fermes, eleganten Windmühlen, von de-
nen es in ganz holland, besonders aber hier eine masse gibt, sie dienen nicht 
allein zum mahlen des getreides, des tabaks etc., sondern auch zum Aus-
pumpen des Wassers von den Wiesen, welche tiefer liegen als die canäle, das 
meer und die flüsse, welches in ganz süd- und nordholland der fall ist und 
einen sonderbaren Anblick gewährt. dieses ausgepumpte Wasser wird dann 
zur Zeit der ebbe, wenn der Wasserstand in den canälen niedrig ist, in diese 
geleitet. diese kanäle, deren es eine unzahl gibt, sind mit hölzernen Planken 
umgeben, die ein Paar spannen höher sind als der Wasserspiegel, und von 
denen unzählige schleußen und nebenkanäle in die benachbarten Wiesen 
gehen und diese bewässern. Auf ihnen schwimmen unzählige fahrzeuge und 
treckschuiten (trekken, ziehen, weil sie von Pferden gezogen werden). 
 um 10 war ich im haag, ich sah das museum, worin eine sehr mittelmä-
ßige Bildergallerie ist, unten ist in 6 sälen eine sehr interessante curiositä-
tensammlung aus der holländischen geschichte (darunter reliquien von van 
speyk, der sich 1831 vor Antwerpen in die luft sprengte1), dann chinesische, 
japanische, ostindische, afrikanische etc. sammlungen, um diese gehörig 
zu sehen, würde man tage brauchen, dann fuhr ich nach dem 1/2 stunde 
entfernten scheveningen, sah das Badehaus, die dünen etc. leider war die 
Brandung gerade ziemlich gelinde; die Leute baden hier in einer Art von 
Wägen, die mit Pferden ins meer gefahren und dort ausgespannt werden. 
hinter dem Wagen ist eine Art von treppe wie bey den omnibus, auf diese 
tritt der Badende und läßt sich von den Wogen anschlagen. in scheveningen 
werden eine menge von muschelarbeiten verfertiget. der Anblick der nord-
see ist hier imposant. 
 Auf dem rückwege fuhr ich durch den Bosch, d.i. der königliche garten, 
ich wollte noch das Palais, welches darin steht und sehr interessant seyn 

1 der holländische leutnant Jan carl Josephus van speijk sprengte sich am 5.2.1831 samt 
seinem schiff im hafen von Antwerpen in die luft, um nicht von den belgischen Aufständi-
schen gefangengenommen zu werden.
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soll, sehen, aber aus mißverständniß meines dummen lohnbedienten fuhr 
der kutscher nach dem haag zurück, und ich hatte keine Zeit wieder um-
zukehren. um 1/2 3 fuhr ich fort und durch ein der gegend zwischen rot-
terdam und den haag ganz ähnliches land (nur daß es hier noch niedriger 
wird und es mehr Wald, d.h. gebüsch gibt) in 1 1/2 stunden nach vorschoo-
ten. man sieht links die dünen und manchmal sogar das meer. Bis vor-
schooten geht jetzt die eisenbahn, und auf dieser fuhren wir dann weiter 
über leyden bis haarlem, wo ich um 1/2 6 ankam. 
 es gibt in fast allen städten hollands sehr werthvolle wissenschaftliche, 
besonders naturhistorische sammlungen. die in leyden, namentlich die zoo-
logische ist die berühmteste in europa. Auch institute, museen etc. gibt es in 
fast jeder stadt. 
 in haarlem, welches die netteste und hübscheste stadt von holland ist, 
war es zu spät, um die domkirche Anders als von außen zu sehen und die 
berühmte orgel spielen zu hören, ich sah daher nur noch den sogenannten 
Pavillon im Bosch, d.h. den Pallast, wo louis Bonaparte residirt hatte. Auch 
die großen tulpen- und hyazinthenfelder (besonders bey Bloomendaal, 1/2 
stunde von haarlem) konnte ich nicht sehen und hätte auch in dieser Jah-
reszeit nichts gesehen, doch ging ich in der dämmerung noch zu einem der 
ersten Blumengärtner und Zwiebelhändler und ließ mir seine superben dah-
lias zeigen, dann suchte ich meine Zeit so gut es ging todtzuschlagen bis 9 
1/4 uhr, wo der letzte nacht-train der eisenbahn abging, welche mich in 1/2 
stunde hieher brachte, wo ich im vieux doelen abstieg. Beym hereinfahren 
durch die endlos lange straße de nieuwendyk war ich durch die unzahl von 
Boutiquen, fast Alle mit gaz erleuchtet, überrascht, ich glaube, mein lebtag 
nicht soviel läden bey einander gesehen zu haben. 
 fast jede kirche in holland hat ein glockenspiel, und jede stadt ihre 
nachtwächter, die allenthalben stunden ausrufen und dabey allerley instru-
mente, ratschen, Pauken etc. gebrauchen. 
 in rotterdam sah ich mehrere leichenbitter nach holländischer sitte, die 
reichen haben nebstdem noch einen leidtragenden und Wehklager. 
 ehemals waren in Amsterdam Wagen auf rädern verbothen, weil man 
die erschütterung fürchtete, und noch jetzt sieht man sehr viele Wagen auf 
schleifen, d.h. kufen, wo der kutscher daneben geht und mit der hand den 
Wagen dirigirt. 
 ein ganz charmantes costume hier ist das der städtischen Waisenkinder, 
besonders der mädchen, sie sind halb roth halb schwarz, dabey die niedli-
chen weißen häubchen mit den silberplatten und die hübschen gesichter, 
das sieht allerliebst aus. 
 leider war heute sonntag und halten ihn die holländer sehr strenge 
(nicht einmahl Brod wird gebacken), denn ich muß deßhalb einen tag länger 
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bleiben als ich wollte, weil heute hope nicht zu finden ist und kein geld her-
gibt. 

Brüssel 12. oktober morgens 
so lange ich in Amsterdam war, regnete es beynahe ohne unterlaß, viel-
leicht aus diesem grunde war es, daß die stadt den aller unvorteilhaftesten 
eindruck auf mich machte, und ich froh war, als ich wegkommen konnte. 
doch benützte ich den sonntag dazu, um nach Broek zu fahren, dem reich-
sten und schönsten dorfe in der Welt. der Weg ist wie alle Wege in holland 
zwischen Wiesen und gärten, etwas Besonderes ist jedoch der große canal 
von nordholland, 26 fuß tief, vor ungefähr 20 Jahren eröffnet, durch wel-
chen die großen schiffe aus der see nach Amsterdam kommen. denn die 
Zuydersee ist an mehreren orten sandigt und seicht. das war wirklich ein 
kolossales Werk. überhaupt scheint es kaum glaublich, daß ein so kleines 
land fähig seyn soll, die ungeheuren laufenden Ausgaben der jährlichen er-
haltung aller dieser Arbeiten zu bestreiten. 
 Broek ist ganz allerliebst, leider sah ich es nur beym regen. diese hüb-
schen, netten häuschen mit den Alleen und Bäumen dazwischen und den 
gärtchen davor sind charmant, freylich ist es ein dorf, von millionären 
(meistens getreidehändlern, die allwöchentlich nach Amsterdam kommen 
und da ihre geschäfte machen) bewohnt statt von Bauern, deren es über-
haupt in holland nicht gibt, da es keinen Ackerbau gibt. doch sah ich die 
einzige sogenannte ferme welche in Broek existirt, und sie war allerliebst. 
der stall war reinlicher als anderswo die meisten Wohnhäuser. da er im 
sommer leer stand, so waren die ständer blank geputzt und der Boden mit 
blau und gelben Ziegeln von fayence belegt, und mit solchem geschirre etc. 
waren die Wände alle behängt. noch viel hübscher waren die oder eigent-
lich das Wohnzimmer, denn die leute hatten 2 verschlossene Paradezimmer 
mit einer unzahl von meubles, Porcelaine, nippes etc., darunter die obligate 
bekränzte hochzeitspfeife, aber nur eines, worin sie wohnen, schlafen, ko-
chen, essen etc., und doch sieht es da so glänzend und nett aus wie in einem 
Boudoir. die Betten sind in verschlossenen nischen, welche in den Wänden 
angebracht sind wie auf den schiffen, und in dem spiegelhellen kleinen ka-
min, mit steinkohlen geheitzt, hängt der glänzend blanke kessel, worin ihr 
kleines mahl gekocht wird.
 sehr hübsch ist die kopfbekleidung hier und in ganz nordholland: silber-
ner und goldener kopfschmuck, stirnbänder, und Platten am hinterkopf 
und den schläfen. die reicheren tragen an der stirn wohl auch Juwelen, wie 
ich selbst in Broek sah. 
 nachdem ich auch die Art der Butter- und käsebereitung in der ferme be-
obachtet und dann einen kleinen hübschen englischen garten eines reichen 
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mynheer mit einem superben kleinen glashause und einer unzahl kiosks, 
Brücken und Automaten gesehen hatte, fuhr ich immer in sturm und regen 
zurück und schiffte auf einer kleinen Barke über den Arm der Zuydersee, 
welcher zwischen Amsterdam und uns lag. das meer war so hoch, daß wir 
beynahe umgeworfen wurden, aber mir machte dieses heftige schaukeln 
dießmal förmlich vergnügen. das wäre ein gutes omen für meine amerika-
nische reise.
 sonst sah ich in Amsterdam noch den königlichen Pallast mit einem unge-
heuern saale, wo noch die erbeuteten fahnen Alba’s hängen. Abends war ich 
in frascati, und montags, nachdem ich meine geschäfte bey hope beendigt 
hatte, fuhr ich immer im regen um 1/2 6 Abends ab und war um 9 in ut-
recht, wo ich im hôtel Pays-bas übernachtete. 
 tags darauf um 8 uhr früh fuhr ich wieder ab, nachdem ich noch im vor-
beygehen die schöne domkirche und den thurm gesehen hatte, es gibt hier 
sehr viele katholiken, sowie auch in haarlem, wo ein Bischof ist, auch gibt 
es hier und dort noch mehrere Partenisten.1 
 unser Weg ging über gorkum bey der festung gertruydenberg vorbey 
nach Breda, wo gegessen wurde. gegen 4 uhr fuhren wir weiter, hier ver-
liert sich nach und nach der holländische charakter, und um 6 waren wir 
beym belgischen Zollhause. unglücklicher Weise fanden die leute 12–14 
Paar neue handschuhe bey mir, welches sie so indignirte, daß sie mir meine 
sachen ohne gnade und Barmherzigkeit bis auf den grund durchvisitirten. 
das ende aber war, daß ich für die handschuhe 1 franc und etliche cen-
times Zoll bezahlen mußte. um 9 waren wir in Antwerpen, und ich ging ins 
hôtel s. Antoine. 
 gestern nahm ich mir dann einen lohndiener mit und ging trotz regen 
und Wind die merkwürdigkeiten Antwerpen’s besehen. die stadt selbst ist 
häßlich, schmutzig trotz der breiten straßen (welch ein contrast mit hol-
land) und todt, der handel ist gering und wenig schiffe in der schelde und 
in den docks. die regierung thut was sie kann, kauft schiffe (so die British 
Queen, um eine linie zwischen hier und new York zu ètabliren, welche je-
doch aus mangel an reisenden gegenwärtig in den docks liegt, den macas-
sar, welcher so eben aus Batavia zurückgekommen ist), aber bis nun hat 
es noch nicht viel genützt. das kleine Belgien scheint mit seinen fabriken 
zwischen den großen Zolllinien um es herum zu ersticken. Auch stand es um 
den Absatz seiner Produkte weit besser, als es noch mit holland vereinigt 
war und hollands schiffe, colonien und capital zu seiner verfügung hatte. 
 ich sah die domkirche, welche sehr groß und schön ist, im inneren ähnelt 
sie dem mailänder dom, es gibt da sehr viele schöne Bilder von vandyck 

1 gemeint ist wohl die Altkatholische kirche der niederlande.
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und rubens (welchem auf der Place verte im Jahre 1840 ein monument ge-
setzt worden ist), darunter die berühmte kreuzabnahme von rubens, welche 
wirklich superbe ist, so wenig ich sonst ein freund dieses künstlers bin. Be-
sonders schön aber ist der thurm der domkirche. 
 Auch sind die Kirchen S. Paul und S. François sehr schön, besonders von 
Außen, die reichste gothische Bauart, merkwürdige gebäude sind noch: das 
rathhaus, das hanseatische kaufhaus in den docks, das ehemalige haus 
der tempelherren etc. und mehrere Privatgebäude, welche durch ihren mit-
telalterlichen Baustyl interessant sind. 
 dann sah ich die magnifiquen, von napoleon erbauten docks, 2 an der 
Zahl, und in einem derselben das dampfschiff the British Queen, welches 
ich besuchte, es ist das schönste dampfschiff, welches ich jemahls sah. 
 im museum sind sehr viele schöne rubens und vandyck, hierauf be-
suchte ich die Ausstellung des laufenden Jahres, wo ich gegen mein erwar-
ten mehrere außerordentlich schöne Bilder von keyser, Wappers, scheffer 
etc. fand. 
 nachdem ich um 2 uhr gegessen hatte, fuhr ich um 4 auf der eisenbahn 
in 3/4 stunden nach mecheln, mit mir fuhr ein hannöverischer major von 
meyerinck,1 der in mecheln einen Bekannten, den belgischen general gra-
fen krasicki, einen polnischen flüchtling, besuchen wollte. ich sah mir in 
mecheln die berühmte kathedrale an, an welcher wieder das Äußere und der 
thurm das schönste sind, und blieb dann mit meyerinck im gasthofe sitzen, 
denn es regnete ohne Aufhören. um 8 war ich wieder auf der station, welche 
der centralpunct der belgischen eisenbahnen und daher in ihrer Anlage und 
ihren Bey und nebengebäuden, magazinen etc. wirklich großartig ist. in ei-
ner halben stunde fuhr ich hieher und stieg im hôtel de flandres ab, wo es 
die beste table d’hôte in europa geben soll. 

[Brüssel] 13. oktober morgens 
in einigen stunden reise ich ab und bin morgen früh in Paris. leider habe 
ich auch hier keine Briefe gefunden, und meine ungewißheit hinsichtlich 
meiner künftigen Bestimmung dauert also fort. das ist mir äußerst unange-
nehm, und was ich mehr als Alles Andere fürchte, ist, daß das ende dieses 
monats herankömmt, ohne daß eine entscheidung da sey, da muß ich dann 
doch nach mailand zurück und meinen langweiligen dienst wieder antreten. 
das wäre mir unerträglich. 
 ich sah gestern den schönen dom, dessen 2 gothische thürme eben 
restau rirt werden, das superbe rathhaus und den merkwürdigen Platz, 

1 Lt. Eintrag v. 4.11.1843 stellte sich heraus, dass es sich um einen entflohenen Häftling und 
hochstapler namens masser handelte.
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worauf es steht, umgeben von prachtvollen gothischen gebäuden, beson-
ders schön ist das hôtel des Brasseurs. Aus einem derselben sah Alba der 
hinrichtung egmonts und horn’s zu. dann die Place des martyrs mit dem 
großen denkmale für die im september 1830 gefallenen, die statue des ge-
nerals Belliard, beyde von geefs, etc. 
 Brüssel ist eine sehr schöne stadt mit vielen ausgezeichneten gebäuden, 
besonders aber in der nähe des schlosses, wo ich wohne, so das königliche 
schloß selbst (der garten zu laeken soll sehr schön seyn, ist aber unzugäng-
lich), das schloß des Prinzen von oranien, jetzt vom staate angekauft, das 
haus der repräsentanten, die ministerien in der rue de la loi, das große 
theater etc. 
 dietrichstein ist abwesend. Baron handel, der legationssekretär war 
sehr freundlich für mich. Abends war ich im theater in seiner loge, man gab 
die französische oper la favorite recht gut. 

Paris 18. oktober 
es ist heute der fünfte tag, seit ich in Paris bin. Am 13. mittags verließ ich 
Brüssel auf der eisenbahn, die mich bis Quiévrain hart an der französischen 
grenze in ungefähr 3 stunden brachte. dort bestieg ich meine diligence 
Laffitte Caillard und fuhr zum französischen Zollhause, wo wir über eine 
stunde lang visitirt wurden, doch war es lange nicht so arg wie an der bel-
gischen grenze bey Antwerpen. um 6 waren wir in valenciennes, wo uns 
unsere Pässe abgenommen und gegen geleitscheine des maire von valen-
ciennes vertauscht wurden. die gesellschaft in der diligence war passabel, 
eine ziemlich liebenswürdige junge frau aus rotterdam mit zwey herren, 
wovon der eine ihr mann zu seyn schien etc. die diligence selbst fand ich 
nicht besser und nicht schlechter als bey uns, der Wagen ziemlich unbe-
quem, die schnelligkeit des fahrens auch nicht größer als bey uns sowie die 
des umspannens auf den stationen, man hatte mir immer von der halsbre-
cherischen geschwindigkeit erzählt, mit der die Postillone in frankreich 
führen, ich merkte nichts davon, dazu der Weg welcher von Quiévrain bis 
Paris gepflastert ist, kurz ich war froh, als wir ankamen, und zwar um 1/2 3 
statt um 10 wie man uns in Brüssel versichert hatte. Wir fuhren über cam-
bray und senlis durch den Wald von chantilly. hier fuhren wir bey der Bar-
riére de la Vilette ein, an den Fortificationen vorüber, an denen erstaunlich 
stark gearbeitet wird. Auf dem Postbureau hatten wir noch fast eine stunde 
Aufenthalt, weil da unsere Sachen nochmals, zwar nur oberflächlich, visitirt 
wurden. ich stieg im hôtel de Paris, rue richelieu ab, wo ich ein recht hüb-
sches kleines Appartement, jedoch 4 treppen hoch, einnehme. 
 Die ersten Tage hatte ich ein magnifiques Wetter, gestern und heute aber 
regnet es abwechselnd mit sonnenschein, und daher gibt es einen furcht-
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baren koth auf den straßen. Jene schönen tag[e] benützte ich, um in der 
Stadt herum zu flaniren. 
 von den merkwürdigkeiten der stadt habe ich bis nun gesehen: den 
Jardin des Plantes, das hôtel des invalides (leider kann man den ort, wo 
napoleons Asche ruht, nicht sehen, weil dort eben an seinem mausoleum 
gearbeitet wird), den louvre d.h. das museum im louvre, die Bildergallerie 
blieb unter meiner erwartung. doch gibt es darin eine unzahl rubens, und 
von italienischen meistern 2 herrliche saintes familles von raphaël, dann 
mehrere schöne Bilder von guido reni, dominichini, guercino, Andrea del 
santo, tizian etc. Auch sind ein Paar schöne murillo’s da. im rez-de chaus-
sée ist eine große und sehr schöne sammlung von antiken statuen. 
 interessant war mir der kolossale Begräbnißplatz Pére la chaise, eine 
Art von necropolis mit vielen berühmten männern, die da ruhen, die merk-
würdigsten nahmen, so wie ich mich erinnere, sind moliére, la fontaine, 
foy, manuel, casimir Perier, massena, macdonald, mortier, lefévre, ser-
rurier, suchet, kellermann, s. cyr, Barras, cambacérès, sieyes, talma, 
ney (der weder stein noch denkmal hat), gall, maret, martignac, Benja-
min constant, dupuytren etc., wovon mehrere sehr schöne monumente ha-
ben, endlich das uralte grabmal, worunter Abélard und héloïse ruhen. 
 ganz besonders prachtvoll ist die neue kirche de la madelaine, vielleicht 
mit gold und Basreliefs überladen, jedoch der architektonische styl edel 
und schön, wiewohl mehr ein antiker tempel als eine katholische kirche. 
 überhaupt gibt es hier sehr viele schöne gebäude, die aber in dem häu-
sermeere hie und da zerstreut liegen, so sind, in so weit ich sie bis nun sah: 
das Palais Bourbon (die deputirtenkammer), das luxembourg (leider kann 
man jetzt das museum nicht sehen, da darin gearbeitet wird), die ecole de 
médicine und gegenüber die clinique, der louvre und besonders der große 
hof desselben mit dem denkmahle von lapérouse, die colonne vendôme 
und die gebäude, die sie umgeben, die colonne de Juillet auf der Place de 
la Bastille, die Paläste des conseil d’etat, der légion d’honneur, des gar-
demeubles und des ministére de la marine, diese beyden letzteren auf der 
Place de la concorde (louis Xv. révolution), wo louis Xvi. enthauptet 
wurde, und welche überhaupt mit dem großen obelisk von luxor in der 
mitte, den 2 magnifiquen fontainen rechts und links, den vergoldeten säu-
len mit den schiffsschnäbeln rings herum und der entourage von Bäumen 
(der Jardin des tuilieries auf der einen, die champs elysées auf der anderen 
seite) einen imposanten Anblick gewährt. 
 Weiters bemerkenswerth sind die tuilerien, der Arc de triomphe davor 
auf der entsetzlich verunstalteten place du carrousel, die Bildsäule louis 
Xiv. auf der Place des victoires, die Prison-modéle de la roquette nach dem 
neuen system, die ich mir vornehme, genau zu untersuchen, die kirchen 



Tagebücher452

saint-sulpice und saintgermain l’Auxerrois, die neue kirche s. Paul im 
faubourg Poissonnière, die gréniers de réserve, wo jeder Bäcker 25 säcke 
korn haben muß und genug getreide aufbewahrt wird, um Paris durch ein 
Jahr zu verpflegen, das kolossale entrepôt des vins, die neuerbaute Börse, 
wohl das schönste gebäude dieser Art in der Welt, die Bank, ein altes ge-
bäude, das sogenannte château d’eau auf dem Boulevard saint-martin, eine 
ungeheure fontaine, von welcher alle übrigen mit Wasser versorgt werden, 
etc., vor Allem aber der Palais-royal, welcher das grandioseste und glän-
zendste ist, was man sich in dieser Art denken kann. 

[Paris] 18. oktober Abends 
Als ich heute wie gewöhnlich in galignani’s cabinet de lecture kam, stieß 
mir zufällig und zwar zum erstenmahle seit ich hier bin, die gazzetta di 
milano auf, und das erste was ich darin las, war meine ernennung zum 
gubernialsekretär in mailand.
 so gleichgültig mir die sache an sich ist, so ist mir doch seitdem ein stein 
vom herzen gefallen, da ich nun aller ungewißheit über meinen zukünfti-
gen Bestimmungsort, der furcht, wenigstens auf kurze Zeit wieder in mein 
unangenehmes, nun gott lob überstandenes voriges dienstverhältniß tre-
ten zu müssen, und der Besorgniß, wie man mir in mailand mein längeres 
Ausbleiben und meinen Abstecher nach Paris aufnehmen würde, mit einem 
mahle überhoben bin. 
 sonderbar aber ist es, daß ich unter ganz ähnlichen verhältnissen im 
november 1839 mein Avancement zum kreiscommissär erfuhr, nämlich 
auch damals im Auslande und gar unvermuthet durch die Zeitung. 
 Was meine Bestimmung nach mailand anbelangt, so bin ich damit im 
ganzen zufrieden, obwol auch venedig viel für sich gehabt hätte, nämlich: 
die Annehmlichkeit des nächsten Winters, die Wohlfeilheit des Aufenthaltes, 
endlich der vortheil, in Palfy einen angenehmeren und nützlicheren chef 
zu haben, als es spaur ist. dagegen streitet für mailand die großartigere 
besonders geistig reichere existenz daselbst und das Agrément, in meinen 
bisherigen verhältnissen zu bleiben. ohnehin hoffe ich, wird es nicht lange 
währen, denn ich erwarte bald von seiten kübeck’s eine entscheidung. 
 meine unmittelbaren reisepläne erleiden hiedurch keine Änderung, ich 
werde, wie es stets meine Absicht war, bis 27. oder 28. dieses monats hier 
bleiben und dann auf dem kürzesten Wege mit wenig oder gar keinem Auf-
enthalt nach mailand zurückkehren.

[Paris] 21. oktober
Paris ist vielleicht der einzige ort in der Welt, wo man seinen tag, ohne 
eine menschliche Seele zu kennen, vortrefflich zubringen kann. Das ist so 
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ziemlich mein fall. die tage verstreichen mir unendlich schnell, obwohl 
ich bisher noch fast keine bekannte seele gesehen habe. doch war ich letzt-
hin bey Apponyi und esse heute dort, worüber ich nicht besonders erfreut 
bin, da es eine ganz unnütze corvée ist. übrigens ist ein großer theil der 
Bekannten, die ich hier zu finden hoffte, und an denen mir wirklich etwas 
gelegen gewesen wäre, nicht hier. franz lützow ist noch nicht da, auf ihn 
hatte ich besonders gerechnet, meyendorf ist in rußland und seine frau 
auf dem lande, das thut mir leid, Woronzow, narischkin und einige andere 
Bekannte aus BadenBaden sind da, so auch die langweiligen Borromeo aus 
mailand, die ich gestern von weitem sah, ihnen aber wohlweislich aus dem 
Wege ging. smith d’ergay, meinen guten freund aus interlaken 1839, hätte 
ich gerne gesehen, doch wohnt er nicht mehr rue des champs elysées, und 
wie ihn ausfindig machen? Einige andere Bekannte, namentlich vom diplo-
matischen corps, z.B. Andlau,1 drachenfels etc. sah ich von ferne, fühle 
aber keinen Beruf sie aufzusuchen, theils weil es nun nicht mehr der mühe 
lohnt, theils weil sie mir doch keine besondern Agréments machen könnten, 
doch würde ich gerne Jemand gefunden haben, der schon lange genug hier 
ist, um mich in die mystéres de Paris einzuweihen, obwohl dazu kaum die 
Zeit vorhanden seyn dürfte. mittlerweilen vergehen mir, wie gesagt, die 
tage erstaunlich schnell. seit ich zuletzt in dieß Journal schrieb, habe ich 
gesehen: die Kirchen S. Germain l’Auxerrois, deren Façade gothisch und 
sehr schön ist, Notre Dame, wo ebenfalls die Façade schöner als das Innere 
ist, notredame de lorette, von wo die lorettis ihren nahmen haben, eine 
charmante kleine kirche, die aber eher einem Boudoir ähnlich sieht mit 
ihren lampes carcel, vergoldeten kanzeltreppen, Weihwassermuscheln 
etc., dann die ziemlich armseligen champs elysées, den Arc de l’Ètoile, den 
schönen großen Bois de Boulogne, den chemin de la révolte, wo im vorigen 
Jahre der herzog von orléans seinen tod fand, und die geschmacklose, 
niedrige todtenkapelle, die der könig an der stelle, wo das haus stand, 
wo er starb, errichten ließ,2 und deren concierge der eigenthümer jenes 
nun abgetragenen hauses ist, die statue heinrichs 4. auf dem Pontneuf, 
die depoutirtenkammer, ein superbes gebäude im antiken style, und der 
sitzungssaal, schön aber klein, die namen der deputirten stehen auf ih-
ren sitzen, dann die schönen Palläste des beaux Arts (kunstschule), de la 
monnaie und de l’institut, die runde tempelförmige halle aux Blés und die 
grande halle auf dem marché des innocens, die siegessäule auf der place 

1 richtig der badische diplomat franz Xaver Andlaw-Birseck. Andrian kannte ihn aus seiner 
Zeit als geschäftsträger in Wien (1826–1839).

2 der französische thronfolger ferdinand Philippe herzog v. orleans war am 13.7.1842 ge-
storben. er war, nachdem die Pferde durchgingen, aus einer kutsche abgesprungen.
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du chatelet, der Palais de Justice und das hôtel de ville, beyde groß und 
schön, der Blumenmarkt Place de la madeleine etc. 
 gestern wohnte ich einer sitzung der Assisen bey, wovon ich mir viel in-
teresse versprach. der erste fall war ein gewöhnlicher hausdiebstahl, nach-
her kam ein mord, von einem manne an seiner frau verübt. Auf diesen war 
ich sehr gespannt, leider aber wurde diese verhandlung à huis clos geführt, 
da es scandal geben sollte. doch interessirten mich selbst bey dem wenigen, 
was ich gesehen, Art und form der verhandlung, und bestärkte mich in 
meiner Ansicht von der Vortrefflichkeit des öffentlichen Gerichtsverfahrens 
und der Jury, worüber in deutschland nun soviel gesprochen wird. 
 Am Abende gehe ich ins theater, bis nun jeden tag in ein anderes, letzthin 
langweilte ich mich im Théatre Français, man gab Mithridate von Racine, die 
französischen Acteurs spielen nicht, sie declamiren nur oder vielmehr sie sin-
gen, von natürlichkeit keine rede, mlle rachel hat davon etwas mehr als die 
andern und hat unstreitig eine dramatische, würdevolle haltung. in der italie-
nischen oper sah ich neulich die sonnambula von der Persiani, welche schön 
doch zu gekünstelt singt, Mario, einem vortrefflichen Tenor, und Morelli, trotz 
dem war das ensemble schlecht und ebenso die chöre, ohne kraft und feuer, 
und das Publicum applaudirt bloß das schreyen und die coloraturen, gerade 
so wie im Théatre Français. Auch in der französischen Oper sah ich nichts Be-
sonderes (mr. Poultier und mad. dobré), dagegen interessiren und amusiren 
mich die Vaudevilletheater sehr. Fast ein jedes hat ganz vortreffliche Acteurs, 
so Bouffé, Arnal, mlle déjazet, Bardou, mad. doche, levassor, Alcide tousez, 
tisserand etc. Auch sind die stücke meist erbärmlich und bloß auf einen oder 
den andern aus ihnen berechnet, und immer viel französischer Patriotismus 
und klingklang. Auch das hat sein gutes. Zuweilen gibt es auch spektakel, 
so letzthin im theater du Palaisroyal, wo Jemand im Parterre mlle déjazet 
apostrophirte und dafür hinausgeworfen ward etc. 
 gleich den tag, als ich ankam, sah ich in einem laden des Palaisroyal 
groß angekündiget: de l’Autriche et de son avenir – traduit de l’Allemand 
d’aprés la dernière édition. ich sprach mit dem verleger Amyot, rue de la 
paix. die übersetzung ward auf seine Bestellung von einem schwedischen 
diplomaten (!) in verbindung mit einem hiesigen litteraten gemacht, sie 
ist ziemlich mittelmäßig und an mehreren stellen der sinn verfehlt, einige 
noten des übersetzers sollen die auf frankreich bezüglichen stellen wider-
legen, besonders die Ausfälle gegen die centralisation, welche hier über-
haupt allgemein als die einzige methode, frankreich zu regieren gilt. ein 
kurzes vorwort nennt den verfasser, Boucquoy, daß ich das Buch kaufte, 
versteht sich.1 es sollen, wie mir Amyot sagte, mehrere Artikel darüber in 

1 das vorwort dieser Ausgabe ist gedruckt in rietra, Wirkungsgeschichte, 75.
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den Journalen erscheinen, leider werde ich sie wohl nicht mehr zu gesichte 
bekommen, zwey sind bereits erschienen, eine ganz kurze und oberflächli-
che erwähnung im siècle und ein längerer Artikel in dem vorletzten hefte 
der revue des deux mondes, diesen letzteren werde ich nächstens erhalten. 
ich bin weder über die übersetzung selbst noch über die Art derselben son-
derlich erfreut. 
 der eindruck, den mir Paris im ganzen gemacht hat, ist hinsichtlich 
seiner schönheit unter meiner erwartung geblieben, hinsichtlich der groß-
artigkeit aber hat er dieselbe weit übertroffen. Paris ist eine wahre Welt, 
und besonders frappirte mich der contrast zwischen den verschiedenen 
Quartiers der stadt, dem faubourg s. germain, Palais royal, Pays latin, 
faubourg s. marceau, der sittlichen und materiellen cloake von Paris, 
faubourg s. Antoine etc. 
 heute habe ich den größten theil meiner sachen per roulage accéléré 
weggeschickt, ich selbst denke, kommenden freytag den 27. mit der malle-
poste abzureisen und über lyon, chambery und turin zu gehen. Am 2. 
oder 3. will ich in mailand seyn und gestehe, daß ich mich auf mein homely 
chez-moi freue. 
 die menge von Journalen aller Art, welche hier erscheinen, ist wirklich 
erstaunlich. der größte theil derselben kömmt nicht über die Barriéren 
hinaus, wenigstens nicht über die französische grenze, so daß wir im Aus-
lande nur eine sehr geringe idee von dem umfange der hiesigen tages-
presse haben. Ich lese ziemlich fleißig alle diese Blätter, obwohl es den gan-
zen Tag hinnehmen würde, wenn man sie alle nur oberflächlich Tag für 
tag durchgehen wollte. ihr innerer Werth steht aber meistens tief unter 
der mittelmäßigkeit, und es ist eine so krasse unwissenheit mit so viel 
unverschämtheit gepaart, eine solche Wortfechterey und geistesarmuth in 
ihnen, daß einen die Journalistik überhaupt wirklich anekeln könnte. eine 
Ausnahme hiervon machen vorzüglich das Journal des débats, die démo-
cratie pacifique (im kommunistischen Sinne), die Presse und mitunter der 
national, ein jedes in seiner Art und farbe. Aber selbst bey diesen fällt mir 
oft ein, was der herzog von Blacas einstens zu mir sagte: il parâit que nous 
avons fait divorce avec la vérité. 
 die hauptgegenstände, um die sich ihre declamationen eben jetzt dre-
hen, sind die energischen schritte der englischen regierung gegen o’connell 
und die repeal-Agitation, die unruhen in italien und der bevorstehende 
einmarsch österreichischer truppen in Bologna, die festlichkeiten und 
reden bey gelegenheit der eröffnung der cöln-Antwerpen eisenbahn, die 
revolution in griechenland, und mehr als dieses Alles die kleinlichen und 
misérablen Zänkereyen zwischen Partheien und Journalen im inneren, 
das neue hohle Programm lamartine’s, der streit zwischen dem grafen 
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locmaria als frisch von görz angekommenen redacteur der Quotidienne1 
und genoude und der gazette de france, die reibungen zwischen einigen 
dynastischen maires und ihren liberalen municipalräthen und dergleichen 
lappalien mehr. 

[Paris] 26. oktober morgens 
morgen Abends verlasse ich Paris, ungern, weil ich gerne noch länger hier 
geblieben wäre, aber froh auf der anderen seite, wieder einmahl zur ruhe 
zu kommen. 
 seit dem 21. habe ich so ziemlich Alles gesehen, was mir noch zu sehen 
übrig blieb: die kirche s. roch, an der nicht viel ist, das Panthéon (s. ge-
neviève), ein prachtvoller tempel, zum mausoleum der großen männer der 
nation bestimmt, bis nun aber ruhen außer J.J. rousseau und voltaire 
fast lauter ziemlich obscure nahmen darin: senatoren, generäle etc., von 
der kuppel hat man eine superbe Aussicht über ganz Paris, welche aber 
deßhalb nicht so frappant ist, weil man nicht im freyen, sondern in einer 
Art von laterne steht und daher den Anblick nicht mit einem male ge-
nießt, sondern von fenster zu fenster gehen muß, um die verschiedenen 
seiten des tableau zu sehen, das val-de-grâce, eine kirche mit sehr schö-
ner Façade, sie dient jetzt mit ihren Nebengebäuden als Militärspital, das 
observatoire, die ecole militaire, den champ de mars, eine Art exerzier-
platz, eines der 5 ungeheuern schlachthäuser (Abattoirs) von Paris, das der 
grenelle, dicht daneben den berühmten Artesianischen Brunnen, an dem 
7 Jahre lang gebohrt wurde, 1687 fuß tief, der Wasserstrahl springt 112 
fuß hoch, ich kostete das Wasser, es war noch beynahe warm, das elysée 
Bourbon, die morgue, wo eben ein leichnam lag, das innere der Börse, die 
sogenannte chapelle expiatoire, d.i. das mausoleum ludwig 16. und marie 
Antoinettens, von louis Xviii errichtet, unter dem monumente des kö-
nigs steht sein testament, unter dem der königinn ihr letzter Brief an ihre 
schwägerinn mad. Adélaide in schwarzen marmor gegraben, die säle des 
Palais royal und die gallerie, meistens familienporträts der Bourbons und 
orléans und nebstdem noch ziemlich mittelmäßige gemälde von lebenden 
französischen malern, doch gibt es auch einige sehr schöne darunter von 
horace vernet, schnetz etc., größtentheils von louis Philippe noch wäh-
rend der restauration ad captandam benevolentiam populi bestellt, daher 
die schlachten von Jenappes und valmy, napoleonische kriegesthaten etc. 
man wird jeden Augenblick erinnert, daß auf diesem Boden die große ko-

1 noel-marie victor graf Parc de locmaria war ein vertrauter des französischen thronprä-
tendenten henri graf v. chambord herzog v. Bordeaux, der seit ende der 1830er Jahre in 
görz lebte.
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mödie gespielt wurde, welche 1830 ihr dénouement fand. ganz besonders 
schön aber sind die frescogemälde in der großen gallerie, die merkwür-
digsten ereignisse vorstellend, die sich im Palais royal zutrugen von den 
Zeiten der fronde an bis zum 7. August 1830. 
 das innere der tuilerien konnte ich nicht sehen, weil der könig, wenn er 
wie jetzt in neuilly und s. cloud ist, beynahe täglich herein kömmt. dage-
gen war ich letzthin in versailles. 
 ich fuhr auf der eisenbahn rive gauche über meudon, Belleville, sevres 
in 3/4 stunden. das land ist sehr hügelicht, und daher die schwierigkei-
ten, welche zu überwinden waren, groß. in versailles nahm ich einen alten 
guide, welcher seit 45 Jahren dieses Amt bekleidet und im schlosse gebo-
ren ist, daher die ganze revolution vom schwure im Jeu de Paume (das 
ganz nahe am schlosse ist) angefangen mit angesehen hat. ich müßte ein 
Buch schreiben, wenn ich Alles nennen wollte, was ich im schlosse sah, und 
zwar im vollen laufe, denn um Alles nur halbweges aufmerksam zu sehen, 
müßte man 8 tage verweilen. ich kann daher nur soviel sagen, daß ich nie 
so viele Pracht und größe vereinigt sah, Zimmer und säle in die tausende, 
galerieen und Prunkzimmer von gold strotzend, kurz eine mehr als kaiser-
liche Pracht.
 der Werth der unzähligen Bilder und statuen ist fast nur ein historischer, 
die säle des rois de france, des Amiraux, des connétables, des maréchaux, 
des guerrièrs célèbres, des hommes illustres, des résidences royales, de 
constantine, de napoléon, der großen Waffenthaten der franzosen von der 
frühesten Zeit an bis auf die heutigen gefechte in Afrika, Alles strotzt von 
erinnerungen an französischen ruhm und muß einen franzosen mit stolz 
erfüllen, mich verstimmte es, obwohl ich durchaus ohne politische preaven-
tionen gekommen war, denn uns oesterreichern wird darin oft besonders 
übel mitgespielt und zuweilen wahrhaft ungerecht, denn die französische 
eitelkeit und unwahrheit hat sich auch hier ihren großen theil genommen. 
Aber dergleichen dinge erregen das nationalgefühl und könnten auch bey 
uns nicht schaden. 
 mit kälterem Blute kann man die ehemaligen Wohnzimmer der könige 
und königinnen (darunter das Œuil-de-Bœuf) durchgehen, sie sind mit den 
Portraits der berühmten männer und frauen aus jenen Zeiten, franzosen 
und nichtfranzosen angefüllt. 
 kein könig hat soviel für versailles gethan als louis Philippe, der es 
ganz in ein nationalhistorisches museum verwandelte, eben jetzt werden 
die salles des croisades eingerichtet. seit 1789 hat niemand mehr darin 
gewohnt. 
 nachher sah ich noch den großen garten, den einzigen, welcher mir 
trotz jenes styles à la louis Xiv. jemals gefallen hat, mit seiner masse 
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von statuen, gruppen und Wasserkünsten, welche aber nur im sommer 
an gewissen tagen spielen. ich sah das große und kleine trianon, und den 
Pallast du Parc-aux-cerfs von ferne, an den garten stößt der kleine und an 
diesen der große Park, mit mauern umgeben (ein theil davon ist die forêt 
de marly), und an diesen das kleine Jagdschloß la malmaison, lauter histo-
rische namen. hier wurde die geschichte frankreichs abgespielt. 
 um 4 uhr fuhr ich auf der eisenbahn rive droite über s. cloud (fort am 
schlosse vorbey), clichy und les Batignolles zurück. die hindernisse sind 
hier noch größer, und wir fuhren durch einen 500 und mehr mêtres langen 
tunnel unter dem Park von s. cloud durch. 
 von theatern sah ich in diesen tagen die favorita in der französischen 
oper, sehr gut gesungen von mad. stolz, dupréz, levasseur und Barroi-
lhet, eine vortreffliche hübsche Tänzerinn, Adèle Dumilâtre. Dann die Oper 
Belisario mit der grisi (welche meine erwartungen nicht befriedigte), co-
relli und dem vortrefflichen Bassisten Fornasari. Auch mein Diner letzthin 
bey Apponyi fiel besser aus als ich dachte. Die Botschafterinn ist eine sehr 
angenehme frau, weniger ihre schwiegertochter, es waren noch da: die 
duchesse di galliera, schwester der jungen melzi in mailand, dann für-
stenwärther, den ich nun schon zum 3. male auf meiner reise begegne, und 
ein Postverwaltungsrath aus Wien, turneretscher, welcher hier ist, um ei-
nen Postvertrag zu unterhandeln. gestern sollte ich zu einer soirée des 
bayerischen gesandten luxburg gehen, ich entschuldigte mich aber, von 
Bekannten habe ich niemand als Wendland aufgesucht, ich habe weder 
Zeit noch lust. 
 der tod des alten lerchenfeld, welchen ich diese tage erfuhr, hat mich 
frappirt, mehr seiner frau als seinetwegen. 
 Apponyi hatte mir versprochen, mir die erlaubniß auszuwirken, das hie-
sige Poenitentiär, la roquette, zu besuchen, er hat aber noch keine Ant-
wort erhalten, und so werde ich wohl abreisen müssen ohne es gesehen zu 
 haben. 
 sonntag Abends war ich eine stunde lang auf einem öffentlichen Balle 
(Bal montesquieu), obwol da das gemeinste volk hingeht (die entrée ist 30 
centimes), so fand ich da doch weit mehr Anstand in Benehmen und klei-
dung, als ich in ähnlichen etablissements z. B. in hamburg etc. gesehen 
hatte. Auch der cancan wurde hie und da auf Augenblicke getanzt, wenn 
der municipal eben den rücken kehrte. 

turin 3. november morgens 
gott sey lob und dank, daß ich endlich hier bin, ich verzweifelte schon 
fast daran jemals hier anzukommen, und noch nie wurde mir das reisen so 
schwer und unangenehm als in diesen tagen. meinen letzten Abend in Pa-
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ris brachte ich damit zu, mit fürstenwärther noch einige öffentliche Bälle 
zu besuchen, der Prado, welcher im Winter die chaumière ersetzt, also das 
rendezvous der studenten und grisetten ist, dann den valentino in der 
rue s. honoré, welches der eleganteste salon dieser Art in Paris ist, an 
beyden orten amusirten wir uns, gelegenheitlich und wie verstohlen den 
verpönten cancan tanzen zu sehen. dann gingen wir noch in das famose 
etablissement der Puces travailleuses in der rue cléry. ich fand es weit 
mehr ekelhaft als aufregend. 
 freytag am 27. Abends 6 uhr verließ ich Paris mit der malleposte, es ist 
hübsch zu sehen, wie um eine und dieselbe stunde mit schlag 6 uhr alle 
malleposten nach den verschiedensten richtungen von frankreich abfah-
ren, wir schmissen gleich außerhalb der Barriére einen fuhrmannskarren 
in den graben und fuhren dann seelenvergnügt weiter, mit mir fuhr ein 
französischer Abbé und seine 2 Zöglinge, junge engländer, der eine der 
sohn, der andere der neveu von lord clifford, welche sich ins Jesuitencol-
legium von freyburg begaben. 
 Während unserer ganzen reise regnete es unaufhörlich, der Weg war 
entsetzlich langweilig, die dörfer selten und schmutzig wie in ganz frank-
reich, wenigstens soviel ich davon gesehen habe, ist man aus Paris heraus, 
so könnte man sich in china glauben, die menschen roh und ungeschliffen, 
die Wirthshäuser schlecht. übrigens kamen wir erst gegen 9 uhr Abends 
dazu etwas essen zu können, nämlich in châlons sur saône, und wenn 
meine reisegefährten nicht einigen mundvorrath mit gehabt hätten, so 
wäre es mir schlimm ergangen. 
 sonntag früh um 8 waren wir in lyon, eine häßliche, langweilige, grund-
los schmutzige stadt. unser Abbé schleppte uns in einen misérabeln, eine 
stunde von der Place Bellecour oder louis Xiv. (wo die Post ist) entfernten 
gasthof, hôtel au nord, wo wir nach einem genommenen Bade zusammen 
frühstückten.
 Hier aber fingen meine désappointments und Schwierigkeiten wegen des 
fortkommens an, ich hatte gehofft, gleich nach chambéry weiter und von 
dort nach turin fahren zu können, an diesem tage aber ging keine diligence 
mehr, und die zwey einzigen, welche bis turin gehen, nämlich die malle-
postes sardes und die von Bonefons, waren schon auf viele tage voraus ge-
nommen. ich war mithin schon entschieden, mit dem dampfboote auf der 
rhône bis Avignon hinabzufahren, von da zu lande nach marseille zu gehen 
und dort das nächste dampfschiff nach genua zu nehmen, später aber ent-
schloß ich mich dennoch anders und nahm einen Platz auf einer diligence 
des maîtres de poste, welche auf einem kürzeren und schöneren Wege, näm-
lich über Belley statt über Pont de Beauvoisin, nach chambéry fahren, hof-
fend, dort eine weitere Eilwagengelegenheit nach Turin zu finden. 
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 den tag in lyon verbrachte ich meist zu hause lesend, weil ich schon am 
letzten tage in Paris und seitdem eine mahnung meines alten leidens in 
den geschlechtstheilen verspürt hatte, welches ich durch viele Bewegung 
zu verschlimmern fürchtete. glücklicherweise aber hat sich diese meine 
Besorgniß nicht bewährt. 
 montag früh 6 uhr setzte ich mich also in den eilwagen, ins coupé 
zwischen 2 damen, wovon die eine aus Belley eine recht angenehme con-
versation hatte, das Wetter war sehr schön und die ganze fahrt ebenso. 
Anfangs längs der rhône hin durch die schöne umgegend von lyon, über 
meximieux, Ambérieux etc., dann in das charmante thal der Albarine bis 
Belley, wo wir nach 2 uhr ankamen und aßen. kurz darauf passirten wir 
die savoyische grenze, überstiegen auf einer ganz neuen schönen straße 
den mont du chat und fuhren längs dem lac du Bourget bis chambéry, wo 
ich vor 8 uhr ankam. 
 Aber hier fingen die Schwierigkeiten von Neuem an, weder auf dem Cou-
rier, der noch denselben Abend abging, noch auf der diligence Bonefons war 
für diesen und für die nächsten 8 tage ein Platz leer, mit Postkaleschen, 
wie dieß einen Augenblick meine Absicht war, von Post zu Post weiter zu 
fahren, daran war bey dem zweifelhaften Wetter, bey dem jämmerlichen 
Zustande dieser Wägelchen und bey meinen Zuständen nicht zu denken. 
dieses Alles contrariirte mich sehr, besonders da ich in mailand schon alle 
dispositionen für meine Ankunft heute den 3. hatte treffen lassen, aber was 
war da zu machen?
 man nannte mir zwar mehrere Personen, welche bereit wären, auf halbe 
kosten mit extrapost und ihrem eigenen Wagen nach turin zu reisen, aber 
auch diese hoffnungen wurden eine nach der anderen zu Wasser, so hielt 
man mich den größten theil des folgenden tages hin, und ich mußte zuletzt 
froh seyn, um 4 uhr nachmittags mit einem vettorino abfahren zu können, 
der sich verpflichtete, mich heute Freytag Morgens nach Turin zu stellen. 
mit zerrissenem herzen biß ich in den sauern Apfel, wir waren nicht weni-
ger als 7 reisende, ich und ein junger lümmelhafter angehender mediziner 
im coupé, eine häßliche italienerinn mit 2 herren und zwey unausstehlich 
lustige französische commis voyageurs in inneren des Wagens. 
 Kaum außer Chambéry fing es zu regnen an und dauerte so bis hieher 
ununterbrochen fort. die erste nacht fuhren wir durch, natürlich schritt 
vor schritt, man kann sich denken wie angenehm, und so den nächsten 
tag, die unerläßlichen 2 bis 3stündigen halte abgerechnet, um die Pferde 
zu erfrischen, aßen in s. michel, schliefen in modane, fuhren von da ge-
stern um 5 uhr früh weg und waren um 10 in lanslebourg am fuße des 
mont cenis. da erklärte der lohnkutscher, er könne vor dem folgenden 
tage nicht weiter, da er keine vorspannpferde auftreiben könnte, ich aber 
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erklärte meinerseits ganz bestimmt, ich würde in diesem falle mit Post-
kalesche allein weiter fahren und ihn im stiche lassen. diese meine ent-
schlossenheit machte das unmögliche möglich, und um 1 uhr fuhren wir 
mit 4 vorspannpferden über den montcenis, man braucht 3 stunden bis 
auf den gipfel, die letzte stunde fuhren wir in schnee und eis, nebel und 
regenschauer, und von da in abermals 3 stunden rasch bis susa hinunter, 
wo wir nach 7 uhr ankamen. schön war es beym hinabfahren zu sehen, 
wie die nebel unter uns im thale hingen, während wir in reinem himmel 
waren. doch hatte ich mir den montcenis im ganzen weit schwieriger und 
länger vorgestellt. 
 das unangenehmste dieser ganzen höllenfahrt war aber noch zu über-
stehen, mein landkutscher hatte sich in chambéry verbindlich gemacht, 
damit ich einen tage gewönne, mich von susa sogleich weiter zu schaffen 
und zwar mit einer diligence, welche er hat, und die täglich am Abende 
von susa nach turin fährt. nun war dieses aber keine diligence, wie ich 
geglaubt hatte, sondern ein Wagen der allerschlechtesten, gemeinsten gat-
tung, in welchem das allerschmutzigste gesindel eingepfercht war, so daß 
ich es vorzog, neben dem kutscher im coupé zu fahren. um 9 fuhr man ab. 
in s. Ambrogio wurde 2 stunden gefüttert, und nur durch versprechungen 
und Zureden aller Art konnte ich den kutscher dahin bringen, daß er von 
da weiter in einer Art von trab fuhr, so daß wir um 7 uhr früh – 20 miglien 
in 10 stunden!! – hier ankamen, und zwar durch die endlose, 5 miglien 
lange Allée von rivoli. 
 hier scheint nun mein leiden zu ende zu seyn, ich sitze in einem ex-
cellenten gasthofe, hôtel feder, und delectire mich an einem guten früh-
stücke und comfortabeln camine mit wahrer Wollust. Auch meinen guten 
Platz auf dem courier, welcher morgen 4 uhr nachmittags abfährt und 
übermorgen früh in mailand ist, habe ich schon genommen und hoffe somit, 
baldigst ad patrias saxes [sic] zurück zu gelangen. 
 übrigens hat mir, was ich von turin bis nun gesehen, äußerst garstig 
und langweilig geschienen, schnurgerade straßen mit einförmigen schmut-
zigen häusern, welche alle aussehen wie klöster oder casernen. 

[turin] 4. november morgens 
ich ging gestern gegen mittag zu thun und dann zu schwarzenberg. es ist 
mit meinen reiseschwulitäten vielleicht noch nicht zu ende. denn in folge 
des regenwetters ist die Brücke über die sesia abgerissen, die vorgestrige 
Post ausgeblieben, und die gestrige kam statt des morgens erst am Abende. 
da nun das laue Wetter, zwar ohne regen, gestern und heute fortdauert, 
so wäre es leider möglich, daß ich einen tag lang an der sesia sitzen bleibe 
ohne hinüber zu können. 
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 ich ging dann in der stadt herum, mir die merkwürdigkeiten turin’s an-
zusehen, es gibt mehrere schöne Palläste, der Palazzo carignan, worin das 
museum und das ägyptische cabinet (das reichhaltigste in europa), welche 
ich sah, der Palazzo madama, worin die Bildergallerie, und der königliche 
Pallast, in welchem eine hübsche Waffensammlung seyn soll, welche beyde 
ich aber nicht sah. dagegen sah ich die berühmte reiterstatue emanuel 
Philiberts auf der Piazza s. carlo, die Promenade valentino an den ufern 
des Po, die schöne rotonde bey der Porta Po und von weitem die superga, 
eine schöne kirche auf einem hohen hügel außerhalb der stadt, von wo 
man eine magnifique Aussicht haben soll. Überhaupt ist die Umgegend Tu-
rins magnifique. Die ganze Kette von den Alpi Marittime bis zum Monte 
rosa liegt vor einem da.
 ich traf auf der straße eine mailänder Bekannte, die hübsche kleine Bus-
sola aus der tanzschule der scala, welche nun hier als erste tänzerinn 
engagirt ist, sie klagte mir in aller eile und in ächtem theaterstyle über die 
cabalen und verfolgungen, denen sie von seiten des Balletcompositeurs 
und ihrer kameradinn grancini, auch einer mailänder Bekannten von mir, 
ausgesetzt sey, wollte ich solle sie besuchen, morgen noch da bleiben, um 
sie zu sehen etc. 
 um 1/2 6 aß ich bei schwarzenberg mit thun, giorgieri und noch einem 
herrn von der gesandtschaft, dessen nahmen ich nicht weiß, wir hatten 
ein vortreffliches Diner. 
 so eben lese ich im galignanis messenger vom 31. eine sonderbare ge-
schichte. der hannöversche major v. meyerinck, mit dem ich von Antwer-
pen nach mecheln fuhr und den ich dann in Brüssel wieder sah, war ein 
Aventurier und aus dem Strafhause zu Aachen entsprungener Sträfling 
namens masser, und wurde als solcher so eben in gent arrêtirt, nachdem 
er dort unter dem nahmen mr. Bedgood in der besten gesellschaft empfan-
gen worden war und sich von mehrern leuten hatte geld borgen lassen. 
mir war der masser von allem Anfange an unangenehm und zweydeutig 
vorgekommen, doch hätte ich das nicht vermuthet, besonders da er mir von 
vielen Bekannten, Walmoden, kielmansegge und besonders von malzahn, 
dessen vetter er zu seyn behauptete, so genaue détails zu geben wußte. 

mailand 6. november Abends 
meine reise hieher ging ohne unfall von statten. die Brücke über die sesia 
war kurz vorher wieder hergestellt worden, und so fuhren wir ohne anderen 
Aufenthalt als den uns die schlechten Wege, die noch schlechteren Postil-
lons (besonders in der lombardie), das Wechseln des Wagens in novara 
und die bekannte langsamkeit der österreichischen grenzbeamten verur-
sachten, bis hieher, wo wir gegen 10 uhr morgens gestern ankamen. 
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 ich betrat mit wahrer freude mein comfortables Appartement wieder 
und bin überhaupt nicht böse, wieder in mailand zu seyn. mit Ausnahme 
von Paris hat es mir an keinem der orte, den ich auf dieser reise besuchte, 
so wohl gefallen als hier. 
 heute habe ich nun meine visiten beym gouverneur, montecuccoli etc. 
gemacht, ich fand mich bereits dem departement des grafen Paravicini 
(Pubblica Benefienza) zugetheilt, welches gerade nicht meine Wahl gewesen 
wäre, da ich gewünscht hätte, in ein interessanteres département zu kom-
men. Auch fand ich hier beym Praesidium ein Paket, welches mir fruchtlos 
nachgeschickt worden war, es enthielt mein mémoire, welches ich im July 
kübeck übersandte, nebst einer Antwort desselben, welcher mir zwar unter 
schmeichelhaften Ausdrücken erklärt, die regierung glaube von meinen 
Anträgen keinen gebrauch machen zu sollen. legen wir mithin dieses zu 
den todten. 
 trubetzkoi ist hier, von der unglücklichen Badener geschichte,1 Julie 
samoyloff ist so eben vom lande zurückgekommen. Alles ist so ziemlich 
beim Alten. general martini ist director der neustädter Akademie gewor-
den und geht nächstens ab, Pergen dürfte auch bald fortkommen, Pallavi-
cini und henikstein sind auf ein Jahr in Pavia. 
 der plötzliche tod des armen Benzoni am thyphus, den ich gestern er-
fuhr, hat mich frappirt. Auch einige andere Bekannte sind mittlerweilen 
gestorben. 
 gabrielle ist in leutomischel, und es scheint, als ob sie zur kaiserinn 
mutter kommen dürfte,2 der hof wird erst mitte december und zwar nach 
venedig kommen, so sehe ich sie also nicht vor februar. 

[mailand] 21. november
da ich erst in der nächsten sitzung nach meiner Ankunft, also am frey-
tag den 10. meinen eid ablegen konnte,3 so hatte ich einige freye tage vor 
mir, von denen ich zwey dazu benützte, mit trubetzkoi und dem ingegnere 
garavaglia (welcher für ihn und für marie taglioni bey Blevio zwey vil-
las baut) nach como zu fahren. obwohl wir vom Wetter nicht begünsti-
get waren, so war die fahrt doch eine recht angenehme, wir wohnten bey 
den vigoni in Blevio, welche recht liebenswürdige leute sind, und zwar in 
der villa Belvedere oder crompton, und sahen die beyspiellosen boshaften 
verwüstungen, welche nora’s Ziehvater, der infame crompton (oder mar-

1 gemeint ist wohl das duell göler-vereffkin, vgl. eintrag v. 17.9.1843.
2 gemeint ist karoline Auguste, die vierte gattin und Witwe kaiser franz i. sie war nur ein 

Jahr älter als kaiser ferdinand.
3 den diensteid als neu ernannter gubernialsekretär.
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quis v. townshend) in dieser schönen Besitzung angerichtet hat,1 sie gehört 
noch immer dem kurator dieses elenden, mr. ridgway.
 Auch sahen wir die mestchersky dort, sie sind gegenwärtig hier, und ich 
studire darauf, wie ich ihnen die honneurs von mailand machen soll, wel-
ches hier schwerer ist als irgendwo, der einzige spaß, den ich ihnen machen 
konnte, war der, sie letzthin während der vorstellung auf die Bühne der 
scala zu führen.
 die lions sind gegenwärtig die 2 schwestern milanollo, und ich betrachte 
sie als wahre Phaenomene, besonders die ältere, teresa, 19 Jahre alt, wel-
che ein gefühl und eine Weichheit in ihrem violinspiele hat, wie ich sie nie 
zuvor gehört habe. 
 Am 10. legte ich also in versammelter sitzung meinen eid ab und über-
nahm sogleich wegen Abwesenheit des gubernialrathes die leitung des 
départements, so daß ich in der nächstfolgenden sitzung vom 18. bereits 
referiren mußte, was mir nicht geringe vorbereitung kostete, jedoch gut 
ablief. 
 in der politischen Welt beschäftigt jetzt vorzugsweise die geister der 
o’connel’sche Prozeß in dublin, die vorgänge in spanien und die großjäh-
rigkeitserklärung der königinn, vor Allem aber die revolution und die 
demnächst bevorstehende nationalversammlung in griechenland, und in 
dieser Angelegenheit scheint die Allgemeine Zeitung seit lange zum ersten 
male alles maaß und allen politischen takt verloren zu haben, vielleicht 
aber nur, weil der gekrönte schafskopf in münchen aus ihr spricht.2 War 
auch die form nicht zu loben, so war die sache an sich doch gewiß gut, bil-
lig und für die nation vortheilhaft, und auf jeden fall wäre es jetzt, da sie 
geschehen ist, das klügste, sie als fait accompli anzunehmen und der regie-

1 marquis george townshend war von seinem vater enterbt worden und lebte seit etwa 1808 
in italien unter dem namen compton (nicht crompton, dem geburtsnamen seiner groß-
mutter). in welchem verhältnis nora vigoni zu ihm stand, konnte nicht geklärt werden.

2 nachdem die irische repeal-Bewegung zur lösung der union zwischen england und irland 
seit dem frühjahr 1843 vor allem durch riesige volksversammlungen bedeutend zugenom-
men hatte, wurde daniel o’connell gemeinsam mit weiteren führenden vertretern der 
Bewegung im oktober 1843 u.a. wegen störung der öffentlichen ordnung und Aufforde-
rung zum verfassungsbruch angeklagt. der Prozess im Jänner 1843 in dublin endete mit 
schuldsprüchen und der verurteilung o’connells zu einem Jahr haft, das urteil wurde 
vom house of lords als Berufungsgericht im september 1844 aufgehoben und die Ange-
klagten freigesprochen. nach dem sturz des regenten general espartero im Juli 1843 
und der rückkehr der königin-mutter christina aus dem exil wurde die 13-jährige köni-
gin isabella am 8.11.1843 von der spanischen cortes für großjährig erklärt. der Aufstand 
in Athen führte zum Zugeständnis einer verfassung durch könig otto (einem sohn des 
bayerischen königs ludwig i.), die von der dafür einberufenen nationalversammlung am 
2.3.1844 verabschiedet wurde.
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rung aufrichtigen Beystand zu leisten, statt sie durch ein unweises häkeln 
und Boudiren noch mehr zu schwächen und so die russischen Absichten, 
d.i. gänzliche Auflösung und Anarchie in jenem Reiche zu befördern. Daß 
Oesterreich dieses einsehen werde, zweifle ich, es wird wohl wieder eben so 
dumm darein fahren wie bisher in allen ähnlichen gelegenheiten. unsere 
inneren Zustände fangen an, im Auslande, namentlich in deutschland, im-
mer mehr beachtet und besprochen zu werden, und das ist sehr gut, es gibt 
uns nach und nach den politischen sinn, der uns bisher so sehr abging, und 
das gefühl unserer Bedeutung, und das kann und muß zum fortschritt 
führen. Auch die vielen schriften, die fortwährend über oesterreich er-
scheinen, tragen mächtig dazu bey, und ich wünsche mir glück, meiner-
seits dazu ein gutes theil contribuirt zu haben. 

[mailand] 11. dezember 
Wir haben bisher das schönste Wetter von der Welt gehabt, ganz wie im 
verflossenen Jahre um diese Zeit, manchmal war es sogar wirklich heiß. 
 mein leben verstreicht ziemlich einförmig, ich gehe oft zu mestchersky, 
welche noch immer hier sind, man sagt, daß ich hélène m. heirathe! en 
voilá une par exemple, doch sind es recht gute liebe leute und Boris’ frau 
besonders eine charmante graziöse kleine Person. Abends bin ich meistens 
bey Julie samoyloff und mache mit ihr eine Whist-parthie, seit einigen ta-
gen hat sich nun auch ein sehr geistreiches hasardspiel dort etablirt, an 
dem Julie großes Gefallen findet, und wo ich regelmäßig mein Geld ver-
liere. mathilde Berchtold ist ebenfalls hier, doch gehe ich weniger zu ihr, da 
mir aus mehreren versuchen ihr salon lange nicht so homogen ist als der 
Julie’s, noch gibt es alle tage geschichten, Brouillerien und farcen zwi-
schen all den Weibern, welche diese coterie bilden, und dieses ist für einen 
nichtbetheiligten, wie ich bin, oft recht amusant, eine neue Acquisition in 
diesem Kreise ist eine Baronin Pflummern geb. Taufkirchen aus München 
und ihr langweiliger unglücklicher liebhaber, general rath, der unaus-
stehlichste der sterblichen. Alfred lotzbeck ist hier und scheint ziemlich 
lange bleiben zu wollen, trubetzkoi und ich haben die Aufgabe, ihn hier zu 
lanciren, auch kein sehr amusantes subjekt. trubetzkoi ist zum geburts-
tage der erzherzoginn nach Parma, hoffend sich da einen orden zu holen, 
was wohl nicht gelingen wird, ich habe ihn an ida Bombelles empfohlen.1 
ich wäre hauptsächlich wegen dieser recht gerne nach Parma gefahren, 
wenn ich es auf eine bequeme Art, z.B. mit spaur, hätte thun können, doch 

1 Gräfin Ida Bombelles war eine Schwägerin von Marie Louise Fürstin v. Parma, ihr 1843 
gestorbener mann ludwig war ein Bruder von marie louises drittem gatten (seit 1834), 
graf charles-rené Bombelles.
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fand ich es nicht der mühe werth, es mit so vielen opfern und unbequem-
lichkeiten zu erkaufen, wie im vorigen Jahre.
 sonst ist alles im alten flecke. resi spaur immer krank und meistens 
unsichtbar, zu den kranken sind nun auch Appel und radetzky gekom-
men. ich sehe ziemlich oft meine gute freundinn caroline litta, sonst aber 
bin ich ziemlich arm an weiblichen Bekanntschaften der mailänder Welt 
(die carpani ausgenommen, zu der ich sehr oft gehe) und ebenso fremd, 
wo nicht fremder, als vor 3 Jahren, die steifen ceremonienvisiten bey den 
hiesigen damen habe ich als ein gêne ganz ohne alle noth gänzlich aufge-
geben, denn diese Leute sind weder gemüthlich noch weltläufig genug, dass 
man sich bey ihnen behaglich fühlen könnte, und dieser mangel an conver-
sation ist mir oft sehr fühlbar, es ist doch etwas eigenes, daß man in einer 
großen Stadt wie Mailand gar nichts dergleichen findet.

[mailand] 21. dezember 
vor ein paar tagen schrieb mir flore, daß erzherzog stephan (welcher so 
eben mit der politischen oberleitung Böhmens beauftragt worden ist, so 
lauten die offiziellen Worte) damit umgehe sich einen Hofstaat zu bilden. 
man habe ihr von mir gesprochen, und sie wolle sehen, was zu thun sey, 
zugleich habe sie gabrielle (welche noch immer in leutomischl ist) aufge-
fordert, dem erzherzog, mit dem sie auf so gutem fuße steht, zu schrei-
ben und ihn zu bitten, daß er mich wähle. flore meinte nun, ich sollte 
ihr schreiben, ob mir diese stelle angenehm seyn würde oder nicht, und 
zugleich in jenem falle selbst an den erzherzog schreiben. ich antwor-
tete hierauf, daß mir eine solche Anstellung ganz angenehm seyn würde, 
daß ich es aber nicht für passend hielte, mich selbst an den erzherzog 
zu wenden, da es bey dergleichen dingen gebräuchlicher sey, Andere für 
sich sprechen zu lassen, und da es nebstdem offiziell gar nicht bekannt 
sey, daß Breda von hofe wegkomme. ich will nun sehen, was geschieht. 
obwohl ich im Allgemeinen für hofdienste nicht sehr eingenommen bin, 
so würde ich doch zu erzherzog stephan sowohl seiner stellung als seiner 
Persönlichkeit wegen gerne kommen, und ich hätte es dann immer frey, 
nach einigen Jahren und zwar wahrscheinlich mit entschiedenem vor-
theile entweder in die administrative oder in irgend eine andere carrière 
wieder einzutreten.
 Zugleich habe ich aber auch einen andern versuch gemacht, dessen erste 
idee ziemlich weit zurück datirt. schon im August vorigen Jahres hatte mir 
nämlich Baron thierry in frankfurt/m. von der möglichkeit gesprochen, aus 
meiner jetzigen laufbahn mit vortheil in die diplomatische überzutreten, 
und mir ein Paar solche Beyspiele aus der nächsten gegenwart angeführt. 
meine idee war damals, die legationssecretärsstelle in Brasilien als eine 
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weniger gesuchte und daher leichter zu erlangende stelle zu begehren, um 
auf diese Art in die diplomatie zu kommen. doch verschob ich es damals, 
weil ich früher erst den erfolg meiner schritte wegen der südamerikani-
schen mission wissen mußte, und diesen, d.h. das complete fehlschlagen 
meiner Pläne, erfuhr ich erst hier bey meiner Zurückkunft. nun wartete ich 
auf eine günstige gelegenheit, und diese schien mir sich jetzt gebothen zu 
haben, indem felix schwarzenberg nach Wien geht. ich sprach ihm daher 
bey Walmoden, wo ich mit ihm aß, sehr lange davon, er versprach mir, davon 
mit dem fürsten metternich zu sprechen, widerrieth mir aber sehr, den Po-
sten in Brasilien zu begehren, weil da keine Wahrscheinlichkeit vorhanden 
wäre, unter 6 Jahren wieder weg zukommen. ich schrieb dann dieser tage 
an Baron depont und bath ihn, mir zu sagen, ob er glaube, daß ein mémoire 
an fürst metternich zum Zwecke meines übertrittes in das diplomatische 
corps einen guten erfolg haben dürfte? von Brasilien sprach ich also nicht, 
wenigstens nicht ausschließlich, sagte aber, daß ich jede Bestimmung, sey 
sie wo immer hin, gerne annehmen würde. diesen Brief wird depont, wie 
ich weiß, dem fürsten vorlegen, und sonach wird seine Antwort so ziem-
lich entschieden ausfallen. die idee jener handelsreise nach America habe 
ich Angesichts der unmöglichkeit ihrer Ausführung so ziemlich aufgege-
ben und mich bald darüber getröstet, erstlich sind regrets überhaupt nicht 
meine sache, und dann ist bey allen meinen Plänen und Projekten das liebe 
ich stets im vordergrunde, und ich interessire mich um die sachen selbst 
nur in so weit, als dieses schätzbare Ich dabey seine Rechnung findet, und 
dieses gibt mir diese beneidenswerthe elasticität des geistes, welche mir 
erlaubt, eine sache, deren unausführbarkeit ich erkannt, zu verlassen und 
ohne Bedenken zu einer anderen überzuspringen, von welcher ich Besseres 
erwarte. das hindert jedoch nicht, daß ich mich noch immer vorzugsweise 
mit handels- und ähnlichen interessen beschäftige, denn in diesen liegt die 
Zukunft der Welt und also auch die meinige. 
 mestchersky sind fort nach nizza, spaurs sind in trauer wegen des todes 
der kleinen der armen clementine mocenigo, die hiermit ihr einziges in der 
Welt verloren hat. der salon von Julie samoyloff, wo ich alle tage bin, ist zu 
einer wahren spielspelunke geworden. doch spiele ich nur mäßig, weil ich 
mich mit den damen besser unterhalte und nebstdem in BadenBaden eine 
zu derbe lektion erhalten habe, leider geht sie schon am 27. nach Paris. ich 
sehe öfters mlle grahn, eine hübsche niedliche dänin, welche diesen Win-
ter an der scala tanzen wird, indessen amusirt sie mich mit ihren cancans 
von der französischen oper in Paris und von fanny elssler, mit der sie à 
couteaux tiré ist. diese ist seit ein Paar tagen hier, doch habe ich ihre Be-
kanntschaft noch nicht gemacht, ihre cousine hermine e. ist auch da, und 
wie natürlich haugwitz. 
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 Wie Welsch mir von Wien schreibt, hat die regierung es noch nicht auf-
gegeben, den verfasser oesterreichs und seiner Zukunft zu entdecken, nach 
der verunglückten sendung des Prager Polizeydirectors muth wurde dein-
hardstein nach hamburg geschickt (eine hübsche mission für einen littera-
ten) und suchte campe auf jede mögliche Weise, selbst durch Berauschung 
mit champagner, auszuholen, aber der alte fuchs war klüger als er.1 Wa-
rum aber liegt ihr die sache gar so sehr am herzen? ist es die Begierde den 
verfasser zu strafen, oder der Wunsch ihn kennen zu lernen, weil sie vor 
seinen fähigkeiten Achtung hat?

[mailand] in der sylvesternacht 31. dezember 1843 auf 1. Jänner 1844
um 1/2 3 uhr morgens 
den letzten Abend des Jahres 1843 brachte ich in großer gesellschaft bey 
mathilde Berchtold zu, welche mir heute zum ersten mahle wirklich reizend 
und verführerisch vorkam, so daß ich noptsa beneidete. dieser ist übrigens 
gerade jetzt in triest, wohin ihn sein vater, welcher aus siebenbürgen dahin 
kam, zitirte, wie man sagt, um ihn mit gewalt zu entführen. ich hoffe für 
ihn, daß es ihm möglich seyn wird zu widerstehen. 
 ich scheine auf gutem Wege, der erklärte Anbether der mlle grahn zu 
werden, obwohl ich mich aus verschiedenen ursachen dagegen wehre, jedoch 
ist sie ganz charmant, liebenswürdig, und wiewohl nicht gerade schön doch 
sehr pikant und nebstbey sehr en coquetterie mit mir. Am ersten Abende 
ihres Auftretens, den 26. mißfiel sie ziemlich allgemein, wiewohl sie wirklich 
schön tanzt und eine vortreffliche schule hat, doch mag es nun die zu hoch 
gespannte erwartung seyn oder ihre magern Beine, kurz sie wurde mehr 
chutirt als beklatscht. vornehmlich aber war daran die erbärmliche compo-
sition des Balletts und ihr erbärmlicher tänzer schuld. seit der Zeit erklärte 
ich mich für ihren champion, und zu meiner großen satisfaction nimmt der 
Applaus nun täglich zu, sie wird nun schon nach ihrem pas mehrere mahle 
gerufen. heute hatte ich übrigens eine Art von Zank mit ihr, weil ich ihr 
zusprach, mit fanny elssler, die sie nicht leiden kann, frieden zu schließen. 
Alles dieses ist recht hübsch und amusirt mich. 
 Julie samoyloff ist leider weg, wir waren am 26. nach dem theater, als sie 
abfuhr, noch Alle bey ihr und hoben sie in den Wagen, es ist ein großer ver-
lust für uns, ihr salon ist für mich einer der angenehmsten, die ich kenne. 

1 dieser Brief des Buchhändlers Welsch ist nicht erhalten, jedoch schrieb er am 4.11.1843 an 
Andrian (k. 114, umschlag 663): „man sagt, die regierung habe für den Auskundschafter 
von Oesterreich und seine Zukunft fl 20.000 ausgesetzt! Der Polzeidirektor von Prag soll 
auch deßwegen in hamburg gewesen seyn, so sagt man sich, ich habe Alles vom hörensa-
gen!“
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doch ist es einerseits gut, daß sie ging, denn das spiel wurde da immer hö-
her und höher. mit erzherzog stephan ist es nichts, seine kammerherrn 
sind bereits ernannt: grünne, lazanzky und hoditz, und ich tröste mich dar-
über. 

[mailand] 15. Jänner 
Was ich letzthin als Befürchtung aussprach, ist nunmehr Wirklichkeit ge-
worden, ich sitze tag für tag stundenlang bey lucile grahn und glaube bey-
nahe, daß ich schon in allem ernste verliebt bin. Bey mir fängt die liebe im-
mer im kopfe an, so ist es dießmal, so war es mit clotilde lottum, an welche 
mich lucile überhaupt oft erinnert. sie ist außerordentlich liebenswürdig, 
lebhaft, gebildet, geistreich und distinguirt in ihren manieren, wie es nur die 
hochgeborenste und wohlerzogenste dame seyn könnte. dabey gerade soviel 
caprices und muthwillen als nöthig ist, einem den kopf zu verdrehen, und 
das resultat Alles dessen ist, daß ich täglich verliebter weggehe als ich kam. 
Außer mir kommen noch Walmoden (der sie sehr liebt) und der unaussteh-
liche lotzbeck häufiger hin, und nächstens gibt ihr Walmoden ein kleines 
diner, worauf ich mich ihretwegen schon im voraus freue. das ist nun Alles 
sehr schön und angenehm, aber das fatale aller solcher theaterbekannt-
schaften, die hunderttausend kleinen cabalen, rivalitäten, dicussionen, 
lamentationen etc. bleiben auch hier nicht aus, besonders da fanny elssler 
nebst dem vortheile ihres großen rufes auch noch eine menge Protecteurs 
hat, vor Allem Pachta, und daher comme de raison seinen einfältigen nach-
beter spaur cum suis. fanny trat vorgestern zum ersten male im Ballett 
Armida auf, welches das jämmerlichste machwerk ist, das ich je gesehen, 
sie gefiel, doch mäßig, und gestern schon war das theater ziemlich leer, 
mir gefiel sie gar nicht, noch weniger als in hamburg, sie hat einen complet 
schlechten geschmack, kein Aplomb, unedle Bewegungen, und nur sehr viel 
gelenkigkeit in den füßen (nicht Beinen) und viele kraft in den fußspitzen. 
 Alles dieses hindert nicht, daß in der loge spaur ein ebensolcher besof-
fener lärmen gemacht wird wie voriges Jahr für die taglioni, und daß die 
conversation aus nichts Anderm besteht als Persönlichkeiten und Animo-
sitäten, was wohl zur folge haben wird mich von da zu verscheuchen, denn 
das ist dann doch gar zu kleinstädtisch und langweilig. 
 übrigens saß ich den ersten Abend, da fanny tanzte, sowie am vor-
abende, da generalprobe war, ruhig und selig en tête-à tête bey lucile, und 
gestern Abend hatte ich eine loge in höchster höhe genommen, wo sie inco-
gnito zusah, und ich mit ihr. 
 unter diesen umständen kömmt es mir ganz gelegen, daß mein verhält-
niß zu luigia Bianconi sich spurlos, gleichsam im sande, verloren hat. seit 
ich von meiner reise zurückgekehrt bin, ist sie einmahl und zwar kurz nach 
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meiner Ankunft bey mir gewesen, und seitdem nicht mehr, sie war wohl mit 
mir nicht zufrieden, denn gestern sah ich sie im theater, ohne daß sie bey 
mir gewesen ist. Auf jeden fall war diese die bequemste liaison, die ich je 
gehabt, bequem in ihrem Bestande wie im Aufhören. 
 nachdem es durch den ganzen Winter bisher außerordentlich schön und 
mild geblieben mit Ausnahme dichter nebel, die den größten theil des de-
cember herrschten, hat es nun in der vergangenen Woche ziemlich stark ge-
schneyt, und seitdem haben wir eine grimmige, jedoch trockene kälte und 
schöne tage. das maximum waren bisher 6–7° r. unter null. 

[mailand] 28. Jänner 
es gibt wirklich momente im leben, in denen der klarste, ruhigste geist an 
sich irre wird und sich selbst nicht verstehen kann. ich z.B. habe nie son-
derlich an dieser unklarheit des eigenen Bewußtseyns gelitten, ich wußte 
mir so ziemlich immer rechenschaft von dem zu geben, was ich eigentlich 
wollte und was mich eben beschäftigte, und doch widerfährt es mir jetzt, 
daß ich vor mir selber stehe wie ein fremder und mich nicht begreife. ist es 
langeweile, ist es unlust an meiner jetzigen existenz oder der mangel an 
gegründeter hoffnung, diese mit einer andern vertauschen zu können, denn 
dePont hat mir auf meinen Brief wegen der diplomatie noch immer nicht 
geantwortet, und meine südamerikanische expedition ist längst aufgegeben, 
ist es dagegen die Aussicht auf eine in naher Zukunft unvermeidlich erschei-
nende catastrophe, durch finanzielle gründe hervorgerufen, ist es lucile 
grahn oder Alle diese ursachen zusammengenommen, so viel ist gewiß, daß 
ich mich nie in einer so complicirt gewaltsamen gemüthsstimmung befun-
den habe als wie seit einigen tagen, es ist eine Art von fatalismus, und ich 
sehe keinen Ausweg vor mir, ja ich rolle mit beschleunigter geschwindigkeit 
in den Abgrund hinab. ich hätte nicht geglaubt, daß ich noch im stande sey, 
mir durch ein Weib den kopf so sehr verwirren zu lassen, und doch ist es 
so gekommen. obwohl ich dieser neuen Aufregung viele angenehme stun-
den, ja eigentlich den ganzen reiz meines gegenwärtigen lebens verdanke, 
so kann ich mich doch nicht darüber freuen, eine nähere liaison mit einer 
tänzerinn, d.h. eine, wobey das herz oder wenigstens der kopf im spiele ist, 
hat wenig licht- und viele schattenseiten, erstlich die endlosen intriguen, 
Partheyen und disappointments, in die man verwickelt wird. dann muß man 
sich ein für Alle mahle bescheiden, sich mit der zweyten rolle zu begnügen, 
denn die erste nimmt im herzen jeder wahren künstlerinn das Publikum 
und der ehrgeiz ein, und endlich sollte niemand als ein könig oder ein mil-
lionär dergleichen Passionen haben. 
 übrigens kann ich von meiner lucile nichts Anders sagen, als daß sie über 
jeden vorwurf in einer der obigen richtungen erhaben ist, sie ist liebens-
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würdig, kindlich heiter, gutmüthig, gemüthlich, und scheint mich wirklich 
aufrichtig zu lieben. dagegen ist sie ziemlich launisch, heftig und besonders 
herrschsüchtig, und da haben wir dann alle Augenblicke unsern kleinen 
Zank, welcher mich übrigens immer sehr amusirt. kurz, mein kopf dreht 
sich wie ein Wirbelwind, und das ding wird alle tage schlimmer.
 ich war in der vergangenen Woche 4–5 tage an geschwollenen halsdrü-
sen krank und mußte das Bett und dann das Zimmer hüten. da waren wir 
denn in einer sehr lebhaften correspondenz, und sie besuchte mich sogar 
incognito. leider war es gerade in diesen tagen, daß sie einen höchst un-
angenehmen Auftritt auf offener straße mit merelli hatte, welcher ihr in 
seiner groben manier einen pas de caractère, welchen sie tanzen wollte, 
unter dem vorwande verboth, fanny elssler habe sich alle solche pas vor-
behalten. lucile, nervös wie sie ist, mußte sich gleich legen und ist noch 
immer unwohl und aufgeregt seit jener geschichte, welche bald ernstliche 
folge gehabt hätte, da sie in ihrem unterleibe revolutionen hervorbrachte. 
voilá le secret. da mußte ich dann einschreiten (d.h. nicht in den unter-
leib), Pachta zu mir zitiren etc. Auch Walmoden kam in Bewegung, kurz 
wir arrangirten eine Art mezzo termine, unglücklicherweise bestand aber 
lucile auf ihrem pas, und so stehen die sachen noch, das ist ein wahres 
Wespennest. übrigens hat fanny elssler ihre letzten minen springen las-
sen, d.i. die cachucha, und förmlich fiasco gemacht, dagegen gefällt das di-
vertissement, das sie nun statt der Armida gibt, und besonders ein pas, den 
sie darin tanzt. lucile aber gefällt täglich mehr, und wenn sie sich ihr spiel 
nicht durch ihre caprices selbst verdirbt und merelli ihr keinen streich 
spielt, so bin ich überzeugt, daß sie einen completen sieg über die elssler 
davontragen wird. 
 die arme erzherzoginn marie ist gestorben, gestern kam die nachricht 
hier an – armes mädchen! – mich hat dieser tod sehr frappirt. näheres weiß 
ich nicht, nicht, ob gabrielle in den letzten tagen nach Wien gerufen wurde, 
nicht, ob der hof nun zurückkehren wird. 
 resi spaur ist nun erklärte Braut von Arthur Pallavicini, seit Jahren 
schwatzten die spatzen auf den dächern davon, und ich bin recht froh, daß 
es endlich einmahl dazu gekommen ist, und glaube auch, mein scherflein 
dazu beygetragen zu haben. 

[mailand] 8. februar 
es geht so fort, schlecht und recht ohne besondere Aufregung, wie ohne eine 
specielle unannehmlichkeit, aber mich verläßt diese eigenthümliche stim-
mung nie, es ist die überzeugung, daß diese meine jetzige existenz nicht 
mehr lange dauern kann, und die ungewißheit, wie und in was sie ausmün-
den werde, ersteres freut mich, dieses macht mir auf Augenblicke bange. 
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 ich bin mein lebtag kein krakeler gewesen und bin immer allen Anläs-
sen zu händeln sovielmöglich aus dem Wege gegangen, aus einer Art von 
trägheit des charakters, und weil ich seit jeher Alles was einer szene, ei-
nem theatralischen Auftritte ähnlich sah, verabscheut habe. und nun in 
diesen letzten tagen war ich zwey mahl eifrigst bemüht, ganz geringfügige 
geschichten zur duellhöhe auszuspinnen, die eine mit lotzbeck, welchem 
ich einen nach meiner gewohnheit kurz stylisirten Zettel geschrieben hatte, 
die andere mit Pergen wegen einer barschen Antwort, die er mir auf einen 
gutgemeinten scherz gab. ich war ordentlich désappointirt, als ersterer ein-
sah, daß ich ihn durchaus nicht hatte beleidigen wollen, und Pergen sich we-
gen seiner Ausdrücke bey mir entschuldigte. ein duell wäre mir gerade jetzt 
sehr gelegen gekommen, sollte man denken, daß ich mit 30 Jahren in dieses 
burschikose stadium treten würde.
 lucile führt mich wie ein kind oder eigentlich wie einen leibeigenen. sie 
will alle tage etwas Anderes, und jeder tag hat seinen sturm, natürlich sind 
es immer theatergeschichten, dabey ist sie aber nie so hübsch, nie so geist-
reich und beredt, als wenn sie mir in der höhe ihrer leidenschaft vordekla-
mirt. dieses amusirt mich dann ganz ausnehmend und regt mich nun schon 
weniger auf als früher, piquant aber ist sie im höchsten grade, nun ist auch 
seit ein Paar tagen rosenfarber sonnenschein seit ihrer versöhnung mit me-
relli, die ich beynahe gewaltsam herbeyführte, jedoch auf ihren Wunsch, in-
dem ich ihn kurzweg beym Arme nahm und ihn mit physischer gewalt zu 
lucile ins foyer schleppte, und dort eine rührende versöhnungs-scene her-
beyführte. sie wird nun nächstens ihren pas tanzen, dann bekömmt sie, so 
versprach ihr und mir merelli hoch und theuer, ein neues Ballett etc. indessen 
wird sie vom Publicum immer vortrefflich aufgenommen, ganz so wie fanny 
elssler, obwohl sie seit 26. dezember fort und fort dasselbe tanzt, und diese 
seit 13. Jänner nun schon 3mal gewechselt hat und nun in einem anderen spa-
nischen tanze: la castillana (denn die cachucha machte förmlich fiasco und 
mußte weggelassen werden) außerordentlich gefällt. merelli hatte aber wirk-
lich gegen die arme lucile eine förmliche verfolgung organisirt, wir wollen 
hoffen, daß dieses nun zu ende seyn wird. Auf der andern seite trägt sie aber 
auch einige schuld, denn sie hat durch ihre capricen und ihr hochfahrendes 
Benehmen sich viele leute zu feinden gemacht, und selbst gegen ihre besten 
freunde hat sie ein heimlichthun, welches sehr unpassend ist. ich bin der 
einzige, der noch etwas über sie vermag, aber auch der, gegen welchen die 
ersten Ausbrüche ihrer leidenschaft gehen, und zwar der allerheftigsten Art, 
dann thut es ihr freylich leid, mich aber ergötzen dergleichen szenen, obwol 
ich weit entfernt bin sie herbeyzuwünschen, und ich mache bey ihr eine neue 
und lehrreiche schule in der kenntniß des weiblichen herzens durch. ist dieß 
doch eine Abwechslung und bringt etwas farbe in mein eintöniges leben. 
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 dieses verstreicht im übrigen ganz ruhig zwischen lucile, Bureau, thea-
ter, cova und mathilde Berchtold, wo ich fast alle meine Abende zubringe, 
was mich vorzüglich hinzieht, ist weder mathilde, für die ich nie eine sym-
pathie fühlte, noch sonst etwas, sondern Walmoden, der beständig dort ist. 
es ist erst seit einigen monathen, eigentlich seit dem letzten frühjahre, als 
ich näher mit ihm zusammengekommen bin, und seitdem habe ich einen 
wahren enthusiasmus für ihn. 
 die langweiligen Bälle der mailänder Welt besuche ich dieß Jahr sehr 
wenig, das vergnügen, sich unter einer masse von verdrießlichen, unange-
nehmen und spießbürgerlichen gesichtern umherzutreiben, ohne Jemand 
zu finden, mit dem man ein vernünftiges Wort reden kann, begreife ich nicht 
mehr. 
 der hof verläßt Wien am 13. und wird am 17. in venedig eintreffen, um 
vorerst dort zu bleiben. gabrielle kam am tage nach der leiche nach Wien,1 
wurde von der viceköniginn auf das rührendste empfanden, und diese er-
klärte ihr, sie würde sich nie von ihr trennen, so verschwindet für sie ihre 
liebste hoffnung zu einem andern hofstaate zu kommen, ihren haß gegen 
mailand begreife ich sehr wohl, denn das leben, welches sie hier führt, ist 
ein freudenloses wie nur irgend eines, und ihr verhältniß zur viceköniginn 
wird sich auf die dauer wohl auch kaum ändern. nebstdem scheint mir, 
daß während ihres jetzigen Aufenthaltes in Böhmen und leutomischel alte, 
schon halbbegrabene Wünsche und hoffnungen wieder erwacht sind, die 
nun zu einem schnellen unvermutheten ende kamen. Jeder mensch hat sein 
Bündel leid auf erden, und man sollte Alle oder niemand bedauern. 
 es hilft nur ein trost dagegen, und dieser ist, die Blicke von dem einzel-
nen aufs ganze, auf das große zu richten, was in unserer Zeit, vor unsern 
Augen vorgeht. glücklich, wer dabey nicht wieder den traurigen nebenge-
danken haben muß, daß er nichts als bloßer Zuschauer ist! – – ein moment 
wie der, wo guizot in der kammer den sturm der ganzen opposition ge-
gen sich aushielt und durch sein persönliches übergewicht beschwichtigte, 
hält für ein ganzes leben von opfer und entbehrungen schadlos. oder wie 
o’connell, ohne Amt, ohne positive physische kraft, bloß durch sein mora-
lisches übergewicht, millionen menschen zu führen wie ein kind. ein sol-
cher mann kann sagen, er habe gelebt. Was ist dagegen die misérabilität, 30 
Jahre lange österreichischer staatskanzler oder irgend etwas anders in uns-
rem vaterlande der dummheit gewesen zu seyn? es ist die größte calamität 
auf erden, in oesterreich geboren zu seyn. 

1 das Begräbnis von erzherzogin maria, der am 23.1.1844 gestorbenen tochter von vizekö-
nig rainer.



Tagebücher474

[mailand] 20. februar 
ich erinnere mich seit langer Zeit nicht einer so unproduktiven Periode in 
meinem leben, wie es die jetzige ist. seit ich jede Aussicht auf die projectirte 
südamerikanische mission aufgeben mußte, ist kein ähnliches vorhaben 
mehr an ihre stelle getreten, ich suche nach Projekten, finde aber keines, 
welches mir zusagend und zugleich ausführbar wäre. der Plan zur diplo-
matie überzutreten, ist mir vielmehr durch die nothwendigkeit eingegeben, 
weil ich einsehe, daß ich es in meiner jetzigen carrière nicht mehr lange aus-
halten werde, als daß ich mir von ihm goldene Berge verspreche. der mangel 
an unabhängigkeit, das verläugnen der eigenen gesinnung würde mir jetzt 
schwerer fallen als früher, und zudem bin ich nun in einem Alter, wo ich das 
Bedürfniß fühle selbstständig zu handeln. deßhalb würde ich eine Beschäf-
tigung, eine stellung allen andern vorziehen, und diese wäre als redacteur 
einer großen, freysinnigen Zeitung in Wien und für oesterreich, als vehikel 
des fortschrittes und grundlage einer lohnenden Popularität für mich. Aber 
leider ist dieses in der Art, wie ich sie beabsichtigen würde und müßte, un-
ausführbar. 
 und so bin ich denn für den Augenblick zum ersten mahle in meinem le-
ben ohne ein festes Projekt, ohne einen Plan, und sehe mit ungewißheit in 
die Zukunft, ein einziges weiß ich mit Bestimmtheit, und das ist, daß es in 
kurzem zu einer großen Änderung kommen muß, denn meine geldmittel 
sind nahezu erschöpft. 
 nicht nur meine geistige Productivität, sondern auch meine receptivi-
tät, mein interesse an der Wissenschaft schlummert, wenigstens finde ich 
keinen überwiegenden reiz an einzelnen Zweigen derselben mehr wie frü-
her, wo ich mich in der idee meiner reise nach der neuen Welt auf alles 
warf, was handel, finanzen, statistik und fabrikswesen berührte, ich lese 
wohl, meist geschichtswerke, so z.B. jetzt schlosser’s geschichte des 18. 
Jahrhunderts,1 aber das lebendige, selbsteigene interesse ist verschwunden. 
Ja sogar die ereignisse der gegenwart berühren mich nicht mehr so tief wie 
sonst, eine hoffnung nach der andern fällt ab wie dürres laub, und ich sehe 
ein, daß meine erwartungen der Zeit vorausgeeilt sind, der schöne traum 
der einheit und emancipation von deutschland scheint so sehr traum zu 
seyn wie vor 20 Jahren, unsere kinder werden wohl den schönen tag an-
brechen sehen, nicht wir, auch in oesterreich wird wohl Alles beym Alten 
bleiben. das ist eine traurige trostlose überzeugung, was bleibt da für uns 
zu thun übrig? Wir sind eine verurtheilte generation, mitten inne stehend 
zwischen einer großen vergangenheit und einer glänzenden Zukunft. 

1 friedrich christoph schlosser, geschichte des achtzehnten Jahrhunderts und des neun-
zehnten bis zum sturz des französischen kaiserreichs. 6 Bde. (heidelberg 1836–1848).
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 gegen diese dauernden seelenleiden suche ich in meinem vorübergehen-
den verhältnisse zu lucile erholung und Zerstreuung. sie war nun durch 
10–12 tage an einem fußleiden krank und fängt erst jetzt wieder an sich 
zu erholen. das waren für mich die besten tage, ganz so wie früher, ehe die 
geschichten mit merelli dazwischen kamen, welche sie durch lange Zeit für 
mich beynahe ungenießbar machten, so nervös und leidenschaftlich war sie 
geworden. ich bringe oft meine Abende bey ihr zu. An kleinen reibungen 
fehlt es zwar auch jetzt nicht, so z.B. neulich, weil ich nicht mit einem hiesi-
gen theater recensenten bey ihr essen wollte etc. überhaupt versteht sie es 
vortrefflich, einen in Athem zu erhalten und ihr kleines Pantöffelchen hand-
zuhaben. 
 der hof ist am 17. in venedig angekommen, und gabrielle sollte am 19. 
folgen. der fasching ist hier sehr ruhig und für mich ruhiger als für Andere, 
da ich beynahe nirgends hingehe, als wo es unumgänglich nothwendig ist. 
Abends gehe ich, wenn ich von lucile fortgehe, meistens zu Berchtold, jetzt 
hat mich Walmoden auch zu mathilde schwarzenberg geführt, welche für 
mich eine ressource seyn dürfte. ich bin sehr viel mit Walmoden und lerne 
diesen ausgezeichneten, seltenen mann täglich mehr verehren. 
 depont hat mir noch immer nicht geantwortet, und ich rechne nun gar 
nicht mehr darauf, jemals eine Antwort von ihm zu bekommen, obwol die-
ses stillschweigen eine baare unhöflichkeit ist. fanny elssler ist nun schon 
in ihrem dritten Ballett, nämlich in der giselle aufgetreten und hat nun 
endlich einen wahren furore gemacht, bisher war man sehr kalt gegen sie, 
jetzt aber hat sie besonders in den mimischen szenen einen wahrhaft stür-
mischen Beyfall. doch wurde die cracovienne, welche sie darin tanzte, aus-
gezischt und sofort weggelassen. ich bin nun für lucile’s weitere Aufnahme 
sehr besorgt, besonders da sie noch immer ewig dasselbe alte Ballett tanzen 
muß. denn für sie geschieht gar nichts. merelli hat ihr nun mit vieler mühe 
ein kleines divertissement zugesagt, wir wollen sehen. 

[mailand] 25. februar
es gibt neuerdings sturm und ungewitter in casa grahn. merelli hat ihr 
wegen ihrer krankheit einen bedeutenden gage-Abzug gemacht. dann 
wollte sie in ihrem frühern Ballett elda ihre rolle wenigstens vorerst nicht 
wieder übernehmen (da sie heute Abend zum ersten mahle wieder auftritt), 
sondern bloß ihr neues Pas de cinq tanzen, da sie behauptete, sie sey dazu 
noch zu schwach etc., kurz der gestrige tag war sehr stürmisch, bey sol-
chen gelegenheiten muß ich dann gewöhnlich die ersten Ausbrüche ihrer 
laune ertragen. da werden mir zahllose und bittere vorwürfe über mein 
Phlegma gemacht, und sie springt mit einer wunderbaren Beweglichkeit von 
einem thema auf das Andere über. Auch die allersonderbarsten Zumuthun-
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gen werden an mich gestellt: bald soll ich merelli fordern oder ihn auch nur 
schlechtweg prügeln, bald Artikel in die Zeitungen schreiben oder claqueurs 
ins theater schicken, oder wieder fanny elssler (welche wohl hinter allen 
diesen intriguen steckt) etwas zu leide thun. lauter dinge, welche entwe-
der unter meiner Würde sind oder sich hier überhaupt nicht ausführen las-
sen. Alle diese geschichten fangen an mich zu langweilen und abzukühlen, 
wenn sie nur nicht in ihren rosenfarbenen momenten gar so allerliebst wäre! 
und davon gibt es denn doch sehr viele, so waren es die verflossenen tage 
alle bis auf den gestrigen. 
 der carnevalone, welcher gestern zu ende ging, war lebhafter als ich 
gedacht hatte, der gestrige corso sehr voll und animirt, ich habe für die-
sen tag, um lucile einen spaß zu machen, einen Balcon genommen, aber 
eben jener geschichten wegen gingen wir erst gegen 4 uhr hin, und sie war 
nicht gestimmt, einen besondren Antheil an dem vergnügen des Werfens zu 
nehmen,1 gestern Abend war ich dann wieder auf dem casino s. Paolo und 
mußte zu meinem großen verdrusse in der hitze und dem gedränge über 
3 stunden aushalten, weil ich mich aus unüberlegter höflichkeit mit einer 
signora galbiati, die mich auf concerte und letzthin auf einen Ball, wo ich 
nicht erschien, geladen hatte, auf eine contredanse versprochen hatte, und 
heute sitze ich dann wieder mit geschwollenen halsdrüsen zu hause, an de-
nen ich nun schon seit 2 monathen kränkle. 
 Auf den veglione am vergangenen mittwoch fiel es lucile erst spät am 
Abend ein, jedoch im strengsten incognito zu gehen, ich besorgte daher Al-
les, um 11 uhr fuhr sie mit ihrer mutter zu mir, trank bey mir thee und 
masquirte sich dann, ich vergaß darüber auf ein souper, zu dem ich bey 
spaurs engagirt war, und kam, als es schon fast zu ende war. gleich dar-
auf ging ich in ihre loge hinauf, auf ihr dringendes Bitten willigte ich ein, 
was ich bisher noch nie gethan, nämlich mich zu masquiren, ich war aber 
kaum damit fertig, als leute herein kamen, und es sich zeigte, wir hätten 
eine falsche loge eingenommen, mein Bedienter war nicht da, und er hatte 
den logenschlüssel mit sich genommen, was war da zu machen? wir wan-
derten aus mit sack und Pack, bis ich endlich die sache arrangiren konnte. 
gleich darauf machte ich mit lucile, wir beyde in schwarzen dominos, ei-
nen gang durch die redoutensäle, welche ich ihr zeigen wollte, mein lebtag 
war mir aber nie so dumm und kläglich zu muthe wie damals, eine menge 
leute klopften mich auf die Achsel, scherzten über meine große figur etc., 
erkannt hat mich aber zum glücke niemand, denn ich sprach kein Wort 
und ging fort, sobald ich konnte. gegen 3 uhr fuhr lucile wieder zu mir sich 

1 gemeint ist das Werfen von süßigkeiten – confetti – von den Balkons in die karnevals-
umzüge.
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démasquiren, und dann begleitete ich sie im Wagen nach hause, sie wollte, 
ich solle nun nicht mehr auf den maskenball gehen, ich nahm mir aber die 
freyheit, ihr ganz in der stille ungehorsam zu werden. 

[mailand] 3. märz 
gestern machte ich meinen ersten Ausgang, nachdem ich die ganze Woche 
zu hause und großentheils im Bette zugebracht hatte. meine halsdrüsen, 
welche nun schon seit 2 monathen immer in einem krankhaften Zustande 
sind, waren wieder so entzündet, daß ich die ersten tage kaum sprechen 
konnte. lucile, die gerade diese ganze Zeit über nicht tanzte, brachte alle 
Abende bey mir zu, theils mit ihrer mutter, theils allein, und diese stunden 
entschädigten mich für die langweile des krankseyns. 
 mit jedem tage rückt nun die nothwendigkeit der entscheidung näher. 
das angenehme intermezzo, welches ich eben spiele, oder eigentlicher zu 
sagen, in welchem ich befangen bin, betrachte ich als die letzte Blume am 
Wege, die mir noch gestattet ist aufzuheben und zu entblättern, ehe es zur 
ernsten entscheidung kömmt. Welche aber wird diese seyn? Als eine Art 
mezzo termine, als ein theilweises unterkriechen und durchaus nicht als die 
realisirung eines besonders lebhaften Wunsches sehe ich meinen übertritt 
zur diplomatie an, den ich jetzt ernstlich versuchen, und gelingt er nicht, ein 
für allemahle fallen lassen will. Aber was dann? ich fühle es, daß die selbst-
ständigkeit in meinen Ansichten und handlungen mir zum hauptbedürf-
nisse geworden ist, und ebendeßwegen hat auch mein hang zur diplomatie 
so bedeutend nachgelassen. 

[mailand] 13. märz 
es wird nach und nach frühling, jedoch mit fühlbaren Zwischenräumen, 
mein hals bedarf noch immer einer bedeutenden vorsicht und schonung. 
 felix schwarzenberg ist zum gesandten in neapel ernannt, wo es jetzt 
sehr kritisch aussieht. der französische einfluß nimmt mit jedem tage zu, 
und man erwartet mit nächstem, daß der könig von freyen stücken eine 
constitution ertheilen soll, geschieht dieses, so ist kein Zweifel, daß die 
rückwirkung auf das übrige, und daher auch auf unser italien, sehr stark 
seyn wird. so liberal ich auch im ganzen gesinnt bin, so fühle ich doch zu 
wenig sympathie für die italiener, um diese Bewegung mit andern als mit 
gut österreichischen Augen zu betrachten. Wie ganz entgegengesetzte ge-
fühle würde ein ähnliches ereigniß bey uns, oder überhaupt in deutschland 
in mir hervorrufen! Aber dazu ist kaum noch hoffnung, was mir noch vor 
einem Jahre als möglich, ja als wahrscheinlich erschien, darauf leiste ich 
jetzt in trostloser entmuthigung verzicht, und sehne mich hinweg aus ei-
nem lande, welches alle Bedingungen der freyheit und des fortschrittes in 
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sich trägt, nur nicht die des muthes und der fähigkeit zu handeln. und doch 
fühle ich es, wird mir nirgends wohl werden, werde ich nie den Blick an-
derswohin wenden können als auf deutschland, an das ich ein für allemahl 
unauflöslich gefesselt bin. 
 Warum bin ich nicht 50 Jahre später, oder warum nicht in einem andern 
lande geboren worden? das lange Preußenregiment hat die deutschen ent-
nervt, moralisch geknechtet, und die regierungen sind zu klug, halten zu 
fest aneinander. dagegen werden sie noch lange nichts ausrichten können, 
besonders mit ihrer verfluchten geduld. und was ärger ist als dieß, ich sehe 
eine komplete entartung, erschlaffung und verderbtheit des deutschen vol-
kes in nicht mehr ferner Zukunft kommen. Alle die materiellen fortschritte, 
die eisenbahnen etc. werden nur das materielle, philister- und krämerhafte 
moment in der nation wecken und diesem das übergewicht über alles ed-
lere in ihr verschaffen, um so mehr als für dieses gar nichts geschieht, und 
die Presse, der öffentliche unterricht und die politischen institutionen im-
mer mehr verkümmert und beschränkt werden. in wenigen Jahren wird 
man von den deutschen mehr als je von den engländern sagen können, wir 
seyen ein volk von shopkeepers, und was soll aus einem solchen volke wer-
den? 
 ein anderes politisches ergebniß der letzten tage ist das scheitern (we-
nigstens der allgemeinen meinung zufolge, obwohl niemand etwas gewis-
ses weiß) der heirathsunterhandlungen zwischen erzherzog stephan und 
der großfürstin olga. orloff, der deßhalb nach Wien kam, ist sichtlich ver-
stimmt wieder abgereist, und was für uns interessanter ist, ist, daß die öf-
fentliche stimme in Wien sich so laut gegen diese verbindung aussprach, 
daß man sich in dem meinungslosen Wien noch nie einer solchen demon-
stration erinnert, freylich kamen hier politische und religiöse Antipathieen 
für dieß eine mahl in verbindung. 
 hier gibt es wie immer nichts neues. das theater naht seinem ende. 
lucile geht am 25. fort, nach london, es hat vorige Woche abermals einen 
sturm gegeben, da merelli verlangte, sie solle am schlusse der oper statt 
zwischen den Akten tanzen, wozu er freylich das recht hatte, was aber 
nichts desto weniger beynahe unerhört und für sie sehr kränkend war, sie 
mußte beynahe mit gewalt gezwungen werden, und ich aplanirte die sache 
mit mühe. dagegen erhielt sie im Publicum eine glänzende satisfaction, das 
kleine Ballett, das man zwischen den Akten gab, wurde so ausgepfiffen, daß 
es nicht zu ende gespielt werden konnte, dagegen lucile am ende der oper 
bey ihrem Auftreten mit dem stürmischesten Beyfalle empfangen, den ich 
je erlebt. trotz dem läßt sich nicht läugnen, daß sie trotz aller versprechun-
gen merellis gegen mich und andere seit 26. december immer nur ein- und 
dasselbe Ballett tanzen muß, gegen fanny elssler, die übermorgen in ihrem 
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4. Ballett auftritt, unterliegt, besonders da man ihr nebstdem alle nur mög-
lichen chicanen von seiten der theaterunternehmung etc. spielt. übrigens 
ist es wirklich zu verwundern, daß sie unter diesen umständen noch soviel 
Beyfall findet und jeden Abend, da sie tanzt, 8–10 mahl gerufen wird. selbst 
die censur verfolgt sie, da fanny elssler von Wien aus (sedlnitzky u.a.) auf 
das energischeste anempfohlen wurde, es wurde den theater Journalen 
(welche übrigens freylich die ärgste canaille der Welt sind) angezeigt, sie 
dürften von lucile nie sprechen, ohne vorher der elssler erwähnt zu haben, 
es darf nicht gesagt werden, wie oft lucile gerufen wurde, sondern bloß: va-
rie volte, der Ausdruck: entusiasmo wurde gestrichen und an dessen stelle 
compiacenza gesetzt, und hundert solche dinge mehr. o neunzehntes Jahr-
hundert!!

[mailand] 24. märz 
die komödie naht sich ihrem ende und ihrer entwickelung, und das ist gut, 
denn die stagnation, der torpor dieser letzten monathe war nichts nütze, 
einerseits geht lucile, die mir doch mehr, als ich im Anfang dachte, ans herz 
gewachsen ist, morgen weg und nach london, andererseits habe ich nun alle 
meine minen springen lassen, um zur diplomatie überzutreten, es muß sich 
nun in kurzer Zeit zeigen, ob es geht, ob nicht, gelingt es, so werde ich mir 
zwar keine goldenen Berge versprechen wie noch vor 4–5 Jahren, aber diese 
veränderung meiner lage und meiner Beschäftigung mit freuden anneh-
men, geht es nicht, dann sage ich getrost: vogue la galère, nehme meinen 
Abschied und ziehe ins freye, und vertraue auf den, der die sperlinge auf 
den dächern nährt, nämlich auf das blinde glück. Alles ist besser, als sein 
lebtag wider die eigene neigung und überzeugung zu wirken. 
 ich habe also an Bombelles geschrieben und ihm ein mémoire für den 
fürsten metternich beygeschlossen, zugleich hat gabrielle an gräfinn fic-
quelmont geschrieben, und ich will heute mit Walmoden sprechen, der diese 
tage nach Wien geht, und warte nun mit ruhe die entscheidung ab. 
 mit lucile sind wir nach und nach, und ohne zu wissen wie, auf einen 
ruhigeren freundschaftsfuß zurückgekommen, ich glaube, die täglichen 
heftigen stürme dieser drey monathe haben nach und nach ihre morali-
sche energie aufgezehrt und auch mich ruhebedürftiger gemacht, ich wüßte 
jetzt wirklich nicht, was es ist, das sie für mich empfindet, ob bloße freund-
schaft, ob mehr, meinerseits ist sie mir eine gewohnheit geworden, was mir 
so leicht widerfährt, und von der ich mich dann immer mit mühe losreiße, 
sie läßt mir ihr Portrait und einen charmanten von ihr für mich gestrickten 
fußsack als Andenken zurück, und somit mag auch diese episode in frie-
den bey ihren vorgängerinnen ruhen, bis wir uns einmahl irgendwo wieder 
begegnen. gestern ist ihr alter und, soviel ich glaube, einziger liebhaber 
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und heirathscandidat larochefoucauld aus versailles, wo er husarenoffi-
zier ist, hier angekommen, um mit ihr bis ostende zu fahren und Anfangs 
April wieder in seiner garnison zu seyn. das ist ein Beweis von liebe, vor 
welchem ich die segel streichen muß, ich habe ihm mit bewundernswerthem 
großmuth die honneurs von mailand gemacht, ihn in die cavalleriecaserne 
geführt, wo ihm mensdorf eine kleine Produktion auf der reitschule veran-
staltete etc., es scheint ein ganz guter junger mensch [zu sein], der ziemlich 
stark nach der garnison riecht. 
 ich aber gehe morgen auf einige tage nach venedig und freue mich, diese 
liebe stadt, gabrielle und meine dortigen Bekannten wieder einmahl zu se-
hen.
 lucile hatte in diesen letzten tagen viel triumph, Blumen, kränze etc., 
zu denen wie natürlich auch ich mein scherflein beytrug. Besondere ereig-
nisse gab es übrigens in casa grahn in diesen letzten tagen nicht, ausge-
nommen daß wir in der vorigen Woche eine course nach como in meinem 
Wagen machen wollten, die im letzten Augenblicke unterblieb, weil sie dar-
auf bestand, ihre mutter mit sich zu nehmen.
 sonst brachte ich meine meisten Abende bey Berchtold zu, wo mich jedoch 
der beständige theaterdiskurs und die discussionen darüber ennuyirten, 
und die prima sera oft bey mathilde schwarzenberg und, sooft lucile nicht 
tanzte, bey ihr, mit Ausnahme von ein paar Abenden, an denen wir ins thea-
ter gingen. 

mailand 4. April 
heute früh bin ich von venedig zurück gekommen, wo ich acht recht ange-
nehme tage zubrachte. ich fuhr am 25. Abends von hier ab und war am 27. 
sehr früh in venedig, welches ich vorgestern Abend 8 uhr wieder verließ. 
mit geringer unterbrechung hatte ich die ganze Zeit über gutes Wetter, und 
mir lachte das herz im leibe, als ich meinen geliebten marcus Platz wieder 
sah. dießmal sah ich ihn auch zuerst mit gas erleuchtet, und so brillant 
dieses auch ist, so war mir doch im ersten Augenblicke fast leid um die spär-
liche doch poëtischere Beleuchtung, wie sie vordem war, und neben der der 
mondschein doch auch noch aufkommen konnte. ich wohnte in der europa, 
war aber dießmahl mit dem gasthofe ziemlich unzufrieden. 
 die leute fand ich so freundlich und erfreut mich zu sehen wie immer. 
venedig ist einer der sehr wenigen orte, wo man nichts als frohe gesichter 
und ein heiteres entgegenkommen findet, und wie wohl thut dieses zumal 
Jemandem, der aus mailand kömmt! 
 Besonders viel war ich außer bey gabrielle, welche ich heiter und wohl 
fand, mit Palfy’s und hildtprandt’s, mit denen beyden auch sie beständig ist, 
besonders gefiel mir sophie Palfy, die ich seit langen Jahren nicht gesehen, 
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ganz ausnehmend wohl. da eben kein theater, denn die carnevalssaison 
hat wie in mailand geendet und die frühjahrs-stagione fängt erst am 8. als 
dem ostermontage an, noch sonstige besondere gesellschaftsspäße waren, 
so brachte ich fast alle meine Abende bey Palfys zu, en petit comité, beste-
hend aus sophie Palfy, den 3 hofdamen, fürstinn Jablonowsky, valérie Zi-
chy, Jane Pallavicini, unter denen ich meistens hahn im korbe war, da die 
andern herrn spielten. doch unterhielt ich mich da recht gut, und das ganze 
kam mir wie ein traulicher gemüthlicher familienzirkel vor, und der ein-
druck war mir ungewohnt. einige mahle machte ich auch größere soiréen 
der venetianerwelt mit: bey thurn, Palfy, galvagna etc. resi thurn ist ab-
sorbirt von ihrer lächerlichen leidenschaft zu erzherzog friedrich, welche 
ihre eltern noch lächerlicher unterstützen. siga Zichy erhielt mich die ganze 
Zeit in einem Zustande fortwährenden erstaunens, denn er ist seit seiner 
heirath beynahe ein praesentabler mensch geworden, liebt die gute gesell-
schaft, ist in ihr nicht verlegen, hat ein charmantes haus und gibt excellente 
diners, an einem derselben aß ich mit Zedlitz und reviczky, dessen frau 
leider in Wien ist. ich mußte nothgedrungen zu beyden erzherzogen gehen, 
d.h. zum vicekönig und zu friedrich, welcher letztere, besonders seit seiner 
liebeley mit resi, eine bedeutende schliffelnatur entfaltet. 
 moering, aus Amerika zurückgekommen,1 ist bey den söhnen des erzher-
zog rainer als lehrer in der mathematik. hugo nostitz kam, während ich 
in venedig war, aus dem oriente zurück, eine menge Bekannte aus fernen 
landen fanden sich da zusammen, unter andern die schöne rosa Bonis, noch 
immer sehr schön, obwohl etwas stark geworden, dagegen liebenswürdiger 
und amusanter als sie es sonst gewesen. dazu das schöne, nie genug geprie-
sene venedig und das herrliche Wetter. kurz diese letzten acht tage waren 
sehr, sehr angenehm, und ich hätte ihnen gerne noch acht andere hinzuge-
fügt. 
 in einer anderen Beziehung jedoch waren es trübe tage, und zum ersten 
mahle in meinem leben sah ich venedig in einer Art von politischer Praeoc-
cupation, zwey söhne des Admirals Bandiera, beyde seeoffiziere, der eine 
Adjutant seines vaters, der andere des Admirals Paulucci, sind von venedig 
und aus der levante verschwunden und nach malta zu den italienischen 
flüchtlingen gegangen, welche dort eben in großer Anzahl versammelt sind 
und einen hauptstreich projectiren,2 in cosenza (calabrien) ist ein solcher 

1 karl moering hatte während einer längeren nordamerikareise u.a. im Auftrag erzherzog 
Johanns das dortige eisenbahnsystem studiert.

2 die beiden söhne von kontreadmiral frh. francesco v. Bandiera, Attilio (geb. 1810) und 
emilio (geb. 1819) wurden nach ihrer gefangennahme am 25.7.1844 in cosenza hingerich-
tet.
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eben verunglückt, im kirchenstaate spukt es, und in venedig haben in folge 
obiger vorfälle mehrere Arrêtirungen, unter andern die eines Bekannten 
von mir, strani, eines korfioten, stattgefunden, in unserer ganzen marine 
soll ein sehr übler geist herrschen, am lido sind kanonen aufgefahren, ein 
regiment kömmt nächstens nach venedig herein, und alle geister sind dort 
preoccupirt, doch glaube ich, daß man ins schwarze mahlt, auch Albert nu-
gent, ein sohn des feldzeugmeisters, ist nach malta gegangen.1 

[mailand] 16. April
Wenige tage nach meiner rückkehr von venedig erhielt ich einen Brief von 
flore rücksichtlich meiner diplomatischen Projekte. fürst metternich hatte 
das mémoire, welches ihm Bombelles übergeben hatte, sehr gut aufgenom-
men, lange mit ihm darüber gesprochen, und es scheine sich ein Posten in 
lissabon oder Brasilien für mich entwickeln zu wollen, so ließ mir Bombelles 
sagen, ich antwortete gleich um flore aufzutragen, cum grano salis dahin zu 
wirken, daß ich mit Brasilien verschont würde, auf ein, höchstens 2 Jahre 
ginge ich recht gerne hin, bey der entsetzlichen langsamkeit aber, womit 
sich fürst metternich zu jedem Personenwechsel entschließt, sehe ich vor-
aus, daß es mit ein paar Jahren nicht abgethan seyn würde, und dazu bin ich 
nicht mehr jung genug. 
 Auf der anderen seite spricht man mir von einem möglichen Avancement 
nach venedig, und auch dieses wäre mir ganz angenehm, wie ich nun Palfy 
kenne, besonders, kurz ich weiß nicht, was ich soll und will, ich fürchte mich 
mit einer Art von abergläubischer Besorgniß, bey der konstruktion meiner 
Zukunft selbst hand anzulegen und mein schicksal zu verwickeln, damit 
es mich nicht späterhin gereue, ich möchte es ohne mein Zuthun an mich 
kommen lassen, um mir freyheit der reflexion und des handelns zu bewah-
ren, über alle diese kleinen Avancen und vortheile aber, die mir entgegen-
kommen, ärgere ich mich mehr als sie mich freuen, denn es sind ebensoviele 
haken und häkchen, die mich in meiner gewohnten lebensbahn festhalten. 
das gescheidteste aber wäre, ich ginge ganz, da würde ich erst gesund. Auch 
war es nicht ernsthaft gemeint, als ich gleichsam pour l’acquit de ma con-
science und um mit der Welt abzuthun, die schritte machte, auf die man mir 
nun ganz ernsthaft erwidert, aber wie gesagt, das Beste wäre, ich ginge, mit 
dem, worauf ich hoffte und baute, ist es ohnehin aus, für mich wenigstens, 

1 Diese Information konnte nicht verifiziert werden, scheint aber eher unwahrscheinlich. 
graf Albert nugent, sohn des feldzeugmeisters und 1849 feldmarschalls graf laval nu-
gent, stieg in der Armee zum oberst auf, in den einschlägigen informationen zur familie 
finden sich keine Hinweise auf eine mögliche Beteiligung an national-italienischen Bestre-
bungen.
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unsere kinder mögen es allenfalls erreichen, wenn nur die vermaledeyte 
selbsttäuschende hoffnung nicht wäre, die wie ein schlechter Jud beym 
fenster wieder hereinschleicht, wenn man sie hat die treppe hinunter wer-
fen lassen, und dann die hundsnatur im menschen, die mit etwas vorlieb 
nimmt, wenn sie einsieht, daß sie nicht Alles haben kann. 
 ich habe wieder einige schandschriften gelesen, die das arme Büchlein 
„oesterreich und seine Zukunft“ zu tode hetzen möchten. solche gegner 
können ihm nur nützen, und ich habe noch keinen einzigen gefunden, der 
nur einigermaßen à la hauteur seines gegenstandes gewesen wäre, einen 
Artikel in der deutschen Allgemeinen Zeitung (23. may 1843) vielleicht 
ausgenommen,1 und von allen denen, die für und wider geschrieben, und 
ihre Zahl ist legion, hat keiner den wohlwollenden Zweck erkannt und 
hervorgehoben, dem die schrift ihren ursprung verdankt, bald war es ein 
feudalstolzer, mittelalterlicher dynast, bald ein thronenstürmender dem-
agog, der sie geschrieben hatte, und nie ist einer auf die Wahrheit verfal-
len, ich hätte oft lust, mit einem einfachen und bestimmten schlußworte 
mich einmahl noch über Alles dieses auszusprechen, aber ich sehe so wenig 
rechtlichkeit, soviel absichtlichen, bösartigen mißverstand in dieser ganzen 
fehde, daß es mich anwidert, sie von neuem anzufachen. vielleicht thue ich 
es doch. 
 franz schönborn ist zu Preßburg im duell geblieben, herr v. Arnstein 
erschoß ihn, der streit entstand bey einer Pistolenwette und über das Wort 
Judenkniffe, welches sich sch. gegen A. erlaubte, es thut mir um ihn leid, 
doch er hat was ihm gebührte, denn es gab keinen ärgern krakeler als ihn. 
das wäre nun seit september der vierte aus unserer gesellschaft in Baden-
Baden: göler, vereffkine, sarachaga2 und schönborn. 
 lucile hat mir neulich aus london geschrieben, der tag ihres Auftretens 
ist noch ungewiß. 
 die scala ist dieses frühjahr geschlossen und wird erst zur Zeit des 
congresso degli scienziati wieder aufgehen.3 in der canobbiana ist eine 
schändliche französische komödie, doch soll in diesen tagen mlle Anaïs vom 
Théatre Français auftreten. Im Teatro Ré singt Rosine Picco, aus Mexico 
zurückgekehrt. das tropische clima hat ihr stark zugesetzt, ihr herz ist 
aber immer gleich warm geblieben, im grunde ist das ebenso schön als wun-
derbar, denn ich habe sie, besonders vor 2 Jahren hier in mailand, wirklich 
schändlich behandelt.

1 vgl. zu dieser rezension einträge v. 3.7. und 30.8.1843.
2 es handelt sich wohl um georg v. sarachaga, siehe seine schriften zur Affäre göler-haber-

vereffkin bei eintrag v. 17.9.1843
3 vi. congresso degli scienziati italiani, 12.–27.9.1844 in mailand.
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[mailand] 15. mai 
es ist nun schon fast völliger sommer geworden. die letzten tage Aprils 
waren schön und heiß wie Julytage, dann hatten wir einen rückfall in die 
kältere Jahreszeit von etlichen tagen, und nun scheint es endlich ernstlich 
sommer werden zu wollen. ich gehe diesen nachmittag auf ein paar tage 
nach como, um diese schöne Zeit zu nützen, zugleich muß ich da eine villa 
nehmen für gräfin Bombelles, die mich von Parma aus darum gebethen 
hat, ich gehe mit meinem alten freunde emerich Bethlen, den ich seit 1834 
nicht gesehen und der nun seit mehreren Wochen hier ist, so verändert, 
daß es einige tage währte, ehe ich mich mit seinem Äußeren zurecht finden 
konnte. 
 vor ungefähr 14 tagen erhielt ich einen Brief von Bombelles hinsicht-
lich meiner diplomatischen Angelegenheit.1 man trägt mir eine stelle als 
commis in Brasilien an mit der Aussicht, in kürzester Zeit daselbst ge-
schäftsträger zu werden, ich antwortete, daß ich unter meinen gegenwär-
tigen rangsverhältnissen einen Posten als commis unmöglich annehmen 
könnte, daß ich mich aber mit der Besoldung eines commis begnügen 
würde, wenn ich titel und rang als legationssekretär erhielte, und er-
warte nun hierüber eine Antwort. 
 meine großmutter2 ist am 16. vorigen monats in leutomischel, 80 Jahre 
alt, gestorben. 
 der hof und somit gabrielle ist seit 1. may hier, sie gehen Anfangs Juny 
nach monza, indessen bringe ich meine meisten Abende bey ihr zu, gehe sel-
ten zu Berchtold, wo der mann soeben von einer todeskrankheit reconvales-
cirt, etwas öfter zu mathilde schwarzenberg, welche dieser tage weggeht, 
um sich in neapel zu etabliren, fast nie zu spaur, und führe überhaupt das 
leben eines menschen, der am vorabende seiner Abreise steht. künftige 
Woche kömmt jedoch Julie samoyloff von Paris, möglich, daß dieses einige 
Abwechslung in mein leben bringt. 

vorderbrühl bey Wien, 14. september 1844 
es sind nun beynahe 4 monathe, und nicht die unwichtigsten in meinem 
leben, verstrichen, seit ich zuletzt dieses tagebuch zur hand genommen. 
War es faulheit oder eben die ungewißheit einer entscheidung meines 
schicksals, oder irgend ein anderer grund, jetzt aber drängt es mich, das 
versäumte nachzuholen. ein tagebuch, in vernünftiger Weise und regel-
mäßig geführt, hat manchen nutzen, vornehmlich den, daß man dadurch 
gezwungen wird über seine lage nachzudenken, de faire un retour sur soi-

1 graf heinrich Bombelles an Andrian, Wien 27.4.1844 (k. 114, umschlag 663).
2 Gräfin Maria Josefine Fünfkirchen, geb. Gräfin Chorinsky, sie war seit 1807 verwitwet.
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même, und man hiedurch erst recht klar über sich selber wird. ich will daher 
das, was sich seit mitte may zugetragen, kurz erzählen. 
 über mein erwähntes schreiben an Bombelles erfolgte in kurzer Zeit eine 
Antwort, welche mir die besten hoffnungen gab verbunden mit einer noch-
maligen dringenden Aufforderung, nach Wien zu kommen und meine sache 
hier persönlich auszufechten. ich entschloß mich daher alsbald dieser einla-
dung zu folgen. ohnehin war ich aus den bereits angedeuteten ursachen bey 
einem Wendepunkte meines schicksales angekommen, und je rascher und 
deutlicher sich dieses entscheiden würde, um so besser. 
 ich fuhr also am 3. Juny von mailand ab, ziemlich überzeugt, daß mein 
Aufenthalt daselbst für immer oder doch für eine sehr lange Zeit zu ende 
sey, obwohl ich dieses aus leicht begreiflichen gründen nicht sagen konnte. 
nur meine schwester gabrielle, die vertraute aller meiner Pläne und ge-
danken, wußte darum und billigte meinen entschluß, wie sehr sie ihn auch 
ihretwegen beklagen mochte. übrigens verließ ich mailand ziemlich ungern 
sowol wegen dessen, was ich verließ, als dessen, dem ich entgegen ging, denn 
ich sah wieder eine Zeit des sollicitirens und Antichambrirens vor mir, wo-
vor ich mich seit jeher wie vor dem teufel gefürchtet habe. 
 die letzten tage meines mailänder lebens waren durch Julie samoy-
loffs rückkehr aus Paris wieder lebhafter und bewegter geworden. gleich 
am tage ihrer Ankunft hatten wir eine lächerliche equipée nach dem 
Wirthshause an der eisenbahn gemacht, wozu wir sammt und sonders ei-
nen omnibus in Beschlag nahmen und dort ein diner machten, welches ich 
arrangirt hatte. sie hatte Amazilie Pacini aus Paris mitgebracht, welche 
ein charmantes mädchen geworden ist. von fremden waren in der letzte-
ren Zeit unter andern kiel, haugwitz und die erbprinzessinn von modena1 
samt suite da gewesen. 
 meine course nach como hatte ich mit Bethlen glücklich vollbracht, fand 
aber bey meiner Rückkehr einen Brief der Gräfinn Bombelles, welche mir 
mittheilte, daß ihr Zustand es ihr nicht erlaube Parma zu verlassen. 
 Am 3. Juny Abends verließ ich also mailand, nachdem ich meine Ab-
schiedsvisite beym vicekönig, dem ich den grund meiner reise mittheilte, 
etc. gemacht hatte. spaur sah ich nicht, da er eben unpäßlich war. ich fuhr 
über innsbruck, wo ich schlief und durch die frohnleichnamsprocession 
aufgehalten wurde. von da verließ ich den courier, um einen tag zu ge-
winnen und das donaudampfschiff benützen zu können, und fuhr mittelst 
extrapost, auf jeder station Wagen wechselnd, eine sehr beschwerliche Art 
zu reisen, bis salzburg, von da nach linz, wo ich noch Zeit hatte einige 

1 Adelgunde, seit 1842 gattin von franz v., 1846–1859 herzog v. modena. sie war eine toch-
ter von könig ludwig i. v. Bayern.



Tagebücher486

stunden auszuruhen, und endlich mit dem dampfboote hieher, wo ich am 
8. nachmittags ankam. noch am selben Abende traf ich zufällig flore, die 
bereits in hetzendorf war, im schweizerhofe zu ihrem unendlichen erstau-
nen, indem sie meinen Brief, der ihr meine Ankunft melden sollte, erst 
einige tage später erhielt. 
 gleich am tage nach meiner Ankunft fuhr ich zu Bombelles nach schön-
brunn hinaus und hatte eine lange unterredung mit ihm. tags darauf 
sprach ich mit graf hartig, welcher sich zwar in dieser sache passiv erhal-
ten zu wollen erklärte, jedoch falls er befragt werden sollte, mir, wie er es 
schon gethan habe, seine mitwirkung versprach. er war der meinung, daß 
die formelle schwierigkeit, mich unmittelbar als wirklichen, d.h. bezahlten 
sekretär anzustellen (welche zwar für fürst metternich keine, jedoch für 
den an der bureaukratischen form klebenden ottenfels von großer Bedeu-
tung sey), dadurch umgangen werden könnte, daß ich Anfangs ohne irgend 
einen titel in verwendung genommen, d.h. einstweilen mit Beybehaltung 
meiner gegenwärtigen dienstverhältnisse provisorisch beurlaubt und zur 
verfügung der staatskanzley gestellt und mir dafür ein eigens auszumit-
telnder gehalt bestimmt würde, und meinte, ich sollte dem fürsten in die-
sem sinne sprechen. leider war graf ficquelmont, der sich für diese An-
gelegenheit lebhaft interessirte, schon verreist, oder vielmehr er verreiste 
wenige tage nach meiner Ankunft und ehe ich ihn noch sehen konnte, da 
ich aus guten gründen damit warten wollte, bis ich den fürsten gesprochen 
haben würde. 
 endlich sprach ich den fürsten metternich, was bekanntlich nicht leicht 
ist, und fand ihn wie immer voll schöner Worte, ja so wortreich, daß man 
darüber selbst kaum zu Worte kommen kann. doch war ihm die sache voll-
kommen gegenwärtig, nur verlangte er von mir eine abermalige schriftliche 
eingabe hinsichtlich der mir von hartig angedeuteten modalität, welche 
ich ihm dann auch ein paar tage später übergab. übrigens sagte er mir 
beyde mahle, daß vor der rückkehr des Baron ottenfels, welcher die Per-
sonalien über sich hätte, in der sache nichts geschehen könnte, ich mich 
daher bis dahin gedulden möchte. 
 graf Bombelles hatte übrigens, was nicht gerade ganz nach meinem 
sinne war, immer und ausschließlich nur von Brasilien gesprochen und 
rieth auch mir, dabey stehen zu bleiben, da nur solch ein bestimmtes Be-
gehren, und zwar um einen gerade nicht sehr gesuchten Platz das gelingen 
erleichtern würde. nun hatte ich zwar besonders nach dem, was ich über 
den charakter des gesandten grafen rechberg erfuhr, keine besondere 
lust dazu, namentlich da ich vernahm, daß es mit dem chargé d’Affaires-
Werden auch nicht so bald gehen würde, wie man mich früher hatte glau-
ben machen, indem rechberg sich auf 7 Jahre engagirt hatte, nach und 
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nach aber familiarisirte ich mich mit dieser idee und rechnete nur mehr 
auf mein gutes glück und meine freunde, um mich nach 3–4 Jahren von 
rio-Janeiro zu erlösen. 
 ich hatte also nun ungefähr 14 tage vor mir, in denen nämlich bis zur 
rückkehr des Baron ottenfels nichts geschehen konnte. in dieser Zeit 
machte ich zahllose landparthien, welche meistens zu dem Zwecke arran-
girt wurden, die langersehnte heirath zwischen gabrielle fürstenberg und 
dem millionär Pallavicini zu stande zu bringen, welches endlich zu unserer 
allseitigen Befriedigung auf der hohen Warte bey döbling in unserm Bey-
seyn erfolgte, zur großen freude seiner schwester irène Arco und flore’s, 
welche eigentlich diese Parthie einzig und allein zusammengebracht hat. 
übrigens war Wien schon ziemlich leer, ich saß, wie ich noch thue, fast 
alle Abende im club, ging zuweilen zu uechtritz, in die italienische oper, 
welche vortrefflich war, und sah bey jedem Schritte halbvergessene und 
verschollene Bekannte aus allen ecken und enden der Welt wieder. meine 
ernennung betrachtete ich nach Allem, was ich sah und hörte, als ziemlich 
gewiß. 
 endlich in den allerersten tagen July’s kam ottenfels von carlsbad zu-
rück, und ich ging sogleich zu ihm. Aber wie groß war mein erstaunen, 
als mich dieser ganz fremd empfing, behauptete, er wisse von der ganzen 
sache nichts (während mir doch Bombelles ausdrücklich in seinem namen 
jenen Antrag wegen Brasiliens nach mailand geschrieben hatte), und als 
ich ihm wie dem fürsten von der mir von graf hartig angedeuteten Art 
und Weise meines Übertrittes sprechen wollte, damit anfing: es müßte vor-
erst die quaestio an entschieden seyn, ehe man über die quaestio quomodo 
débattiren könne. übrigens fügte er bey, daß er mit fürst metternich noch 
nicht über diesen gegenstand gesprochen habe, und er mir daher erst in 
einigen tagen etwas näheres sagen könne. 
 ich war wie aus den Wolken herabgefallen, unglücklicherweise war Bom-
belles eben in ungarn und sollte vor mehreren Wochen nicht zurückkehren, 
sonst hätte ich ihn diese sache ausfechten lassen. hartig aber, an welchen 
ich mich unter diesen umständen wandte, erklärte mir ganz kurzweg, er 
könne und wolle sich in die sache nicht mischen, was Andere eingebrockt 
hätten, sollten sie nun auch austrinken, er würde, wie er mir schon verspro-
chen habe, falls man ihn befragen sollte, Alles gute über meine Persönlich-
keit berichten, sonst aber sich jeder weiteren einmischung enthalten. 
 Als ich nach einigen tagen wieder zu ottenfels kam, sagte mir dieser 
bloß, er hätte mit dem fürsten über mich gesprochen, und vor der rück-
kehr desselben von ischel à triest, also im oktober, würde auf keinen fall 
etwas entschieden werden. diesem fügte er seinerseits den rath bey, in 
meiner jetzigen carrière als einer weit gesicherteren und vortheilhafteren 
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zu verbleiben, auf jeden fall aber mittlerweile nach mailand zurückzuge-
hen, wobey er mich zugleich versicherte, der Posten in Brasilien sey bereits 
Jemand Anderm zugedacht. in derselben Zeit, d.i. wenige tage nach ot-
tenfels rückkehr, reiste fürst metternich nach ischel ab, ich konnte ihn 
nicht mehr sprechen, doch ließ er mir sagen, ich möchte bis nach seiner 
rückkunft gedulden.
 so standen also die sachen, von seiten ottenfels’ wenig oder keine hoff-
nung, bey dem fürsten schöne Worte, ohne daß ich deren eigentlichen 
Werth ermessen konnte. dagegen aber wußte ich durch Baron daiser, den 
bisherigen gesandten in Brasilien, den ich öfters in hietzing aufsuchte und 
der an mir ebensoviel Gefallen zu finden schien als ich an ihm, sowie auch 
durch mehrere Äußerungen ficquelmonts, daß man mich für den Posten in 
Brasilien bestimmt allgemein ansehe. nun war ich in großen Perplexitäten, 
sollte ich nach mailand zurückgehen ohne rücksicht auf Alles, was mich zu 
dieser reise bewogen hatte, und die erwirkung einer entscheidenden Ant-
wort nach fürst metternich’s rückkunft Andern überlassen, und hiernach 
von mailand aus die entscheidendste Phase meines lebens über mich her-
einbrechen lassen? oder sollte ich hier bleiben? Aber wie, unter welchem 
offiziellen Deckmantel? 
 ich machte zu dieser Zeit die Bekanntschaft des staatsrathes gervay, 
eines sehr schlichten, theilnehmenden mannes, welcher mir auf eine Art 
die wahre Aufrichtigkeit andeutete, seine unterstützung versprach, mir 
aber zugleich sehr lebhaft zuredete, nach mailand zurückzugehen. dieses 
letztere gab dann den Ausschlag, meine Angelegenheit schien mir in gu-
ten händen, und so wäre ich denn wahrscheinlich nach mailand (was sehr 
dumm gewesen wäre) heimgekehrt. 
 gerade um diese Zeit, als ich schon halb und halb mit der idee der heim-
kehr vertraut war und nur mehr auf Bombelles’ Ankunft warten wollte, 
erhielt ich auf indirektem Wege, d.i. durch flore, graf lützow und en der-
niére instance graf kolowrat, einen Wink, daß ich sehr übel thäte, so un-
verrichteter dinge nach hause zu gehen, und als ich hierüber mit lützow 
eine förmliche explication hatte, meinte dieser sogar, ich sollte nach ischel 
dem fürsten nachreisen (und hinsichtlich des Postens in Brasilien wäre 
es vielleicht nicht übel gewesen, wenn ich diesem rathe gefolgt wäre). da 
es mir aber nicht gegeben ist, mit dem front d’airain eines unabweisbaren 
solliciteur aufzutreten und mich über so manches hinweg zu setzen, was 
mit diesem sicher zum Ziele führenden métier verbunden ist, so ging ich 
darauf nicht ein. überhaupt hatte ich immer die Ansicht festgehalten, daß 
der Antrag wegen Brasiliens nicht von mir sondern an mich ausgegangen 
war, und ich daher nicht als supplicant sondern als negociant auftreten 
müsse. 
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 so wurde denn dann die idee meiner provisorischen Zuweisung bey der 
hofkanzley zwischen uns ausgedacht, doch mußte ich die mühe und gefahr 
ihrer realisirung übernehmen. das geschah übrigens ganz leicht, indem 
ich flore, welche mit inzaghy sehr liirt ist, in die Bresche schickte, ich ging 
dann bloß pro forma hin, und in ein Paar tagen war die sache entschieden. 
Was mich jedoch befremdete, war, daß bey dieser gelegenheit in der ämt-
lichen correspondenz zwischen inzaghy, spaur und dem vicekönige von 
meiner wahrscheinlichen Bestimmung nach rio Janeiro die rede war. 
 ich wurde also Anfangs der studienhofcommission, und zwar dem de-
partement der volksschulen, regierungsrath Purkarthofer, zur Bearbei-
tung einiger wichtigerer zurückgebliebener geschäfte zugetheilt, und zwar 
wegen der einführung von marineschulen in dalmatien und regulierung 
des volksschulwesens daselbst etc. Als ich damit zu ende war, hatte ich 
dann freylich fast nichts zu tun, wurde aber dann und zwar erst vor we-
nigen tagen, auf mein Begehren von Baron Pillersdorf, welcher bey dem 
inzwischen erfolgten Tode der armen Gräfinn Inzaghy und der dadurch 
veranlaßten Abreise des obersten kanzlers die leitung der hofkanzley 
übernahm, dem italienischen departement zugetheilt, so daß ich jetzt erst 
sagen kann, festen fuß bey der hofkanzley gefaßt zu haben. daß mir dieses 
unter jeder voraussetzung nur sehr vortheilhaft seyn kann, versteht sich 
von selbst, und deßhalb wünsche ich mir in doppelter hinsicht zu diesem 
Ausgange glück. 
 in Betreff meiner diplomatischen Angelegenheit konnte inzwischen nur 
wenig geschehen. fürst metternich kam zwar in folge der Anwesenheit des 
königs von Preußen um die mitte August hieher zurück, erkrankte aber 
gleich am tage nach meiner Ankunft und reiste nach 8 tagen wieder nach 
triest ab, so daß ich ihn gar nicht zu gesichte bekam. Alle andern gros bon-
nets waren und sind noch gegenwärtig abwesend und werden erst ende die-
ses monats anfangen nach und nach heimzukehren. Bombelles ist ebenfalls 
mit den jungen Prinzen auf reisen,1 er schien übrigens über ottenfels’ dop-
pelzüngigkeit, die ich ihm ohne rückhalt schilderte, ebenso compromittirt als 
ungehalten, sprach mir ganz offen über die lage der dinge und sagte, otten-
fels sey von allem Anfange an mit meinem übertritte als der für ihn heiligen 
bureaukratischen observanz entgegen nicht sehr einverstanden gewesen, ich 
solle mich daher mehr an ficquelmont halten. ein merkwürdiges chaos von 
einer Administration, bey der man nicht weiß, wer koch, wer kellner ist. 
 indessen aber hat mir ottenfels einen vorsprung abgewonnen, der Po-
sten in Brasilien ist vergeben an einen gewissen sonnleithner, Zögling der 

1 graf heinrich Bombelles war erzieher der söhne von erzherzog franz karl, darunter der 
spätere kaiser franz Joseph.
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orientalischen Akademie und roturier,1 und aus beyden gründen ein pro-
tégé jenes Aktenwurmes. diese ernennung, von der ich schon Wind hatte, 
wurde mir gleich darauf, und zwar erst vor 8 tagen, durch daiser bestätigt, 
welcher bey dieser gelegenheit sich sehr freundschaftlich für mich bewies, 
wie ich überhaupt mich sehr freue, diesen würdigen, aufgeklärten mann 
kennen gelernt zu haben. dieser streich war mir insoferne unangenehm, 
als ich mich mit der idee nach Brasilien zu gehen, bereits familiarisirt 
hatte, und es gewiß schwerer halten [sic] wird, irgend einen anderen Posten 
zu erhalten als diesen. sollte es aber dessenungeachtet gelingen, so könnte 
ich eigentlich nur von glück reden, wiewohl mir ein Aufenthalt in Brasi-
lien, vorausgesetzt, daß er nicht zu lange gedauert hätte, sehr angenehm 
gewesen wäre. mein sinn steht nun schon einmahl nach Westen, wie der 
des columbus. 
 dieses ist der gegenwärtige stand meiner Aussichten, ich praeparire 
mich nun auf die schritte, welche ich bald, nach der rückkehr sämmtli-
cher matadors zur endlichen entscheidung derselben zu thun haben werde, 
möge diese ausfallen, wie sie wolle, am ende kann ich im vergleiche zu 
dem, was ich in mailand verlassen, nur gewinnen, wenn nicht an Annehm-
lichkeit, so doch an vortheil, dank meiner jetzigen provisorischen dienst-
leistung, und am ende bleibt mir noch immer ein kühner entschluß und 
der schritt in die weite Welt frey, wie ich ihn schon so lange unentwickelt 
und als embryo in meinem gehirne herumtrage. 
 Zerstreuung habe ich übrigens sehr wenig, denn Wien ist leer und lang-
weilig wie nur möglich. Alles ist fort, der hof in triest, seit 26. und kommt 
ende dieses monats zurück. die erzherzoge und erzherzoginnen auf rei-
sen. dazu hatten wir einen sommer wie sich kein mensch dessen erinnert, 
beständig regen und kalte tage, desto schöner war bisher der september, 
und ich benütze denselben, indem ich seit ein Paar tagen hier eine Woh-
nung genommen habe und mir vornehme, so viel und so oft herauszukom-
men, als es meine geschäfte erlauben. die herrliche gegend lockt mich her-
aus, und die nachbarschaft meiner alten flamme reviczky schadet dem 
totaleindrucke auch nicht. Abends sitze ich immer bey ihr und trinke dort 
meinen thee. 
 Bisher vertrieb ich mir übrigens die Zeit mit excursionen auf das land, 
soviel ich deren nur machen konnte, um die schönen umgebungen Wiens 

1 nichtadeliger. der diplomat (und lyriker) hippolit v. sonnleithner stammte aus einer 
bekannten Wiener familie, seinem vater ignaz, Advokat und notar und gründer der All-
gemeinen versorgungsanstalt, war 1828 der Adel verliehen worden, sein onkel Josef war 
initiator und langjähriger sekretär der gesellschaft der musikfreunde. er selbst wurde als 
gesandter in Brasilien 1866 in den ritter-, 1869 in den freiherrnstand erhoben.
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und die bequeme eisenbahn zu benützen, in die Brühl, nach Baden, wo ich 
auch einmahl auf einem recht hübschen subscriptionsballe war und bey 
dieser gelegenheit ob mangel an unterkunft mitten in eine honnette Bür-
gersfamilie einlogirt wurde, in welcher es eine charmante tochter gab. daß 
es dabey an einer bonne fortune nicht fehlte, versteht sich hier zu lande 
von selbst. 
 überhaupt wundert man sich, wenn man eine Zeitlang von hier weg war 
und besonders wenn man aus italien kömmt, über die leichtigkeit der hie-
sigen frauen besonders aus den mittleren ständen. ohne auf die Jagd von 
dergleichen Abenteuern auszugehen, was nie meine sache war, habe ich 
deren in dieser kurzen Zeit nun schon 3–4 gehabt, mein vis-à-vis in mei-
ner anfänglichen Wohnung in der stadt frankfurt, eine kaufmannstochter 
Bertha voit, die genannte hübsche Badnerinn, eine schöne croatinn, frau 
v. Pissachich, auf die ich zufällig stieß, da ich nach einer Wohnung für mich 
suchte, und die mich dann mit einladungen, Billetts etc. verfolgte, endlich 
gegenwärtig eine ganz allerliebste grisette, Julie mit nahmen, welche mich 
durch ihre natürliche grazie und einfachheit wirklich so sehr interessirt, 
wie ich es bey einer Person ihres standes bey mir nie für möglich gehalten 
hätte, ich glaubte bisher, dieser typus existire in Wien gar nicht. 
 sonst gehe ich viel in die theater, aus alter Anhänglichkeit oft ins Ballet, 
wo ich dlle Blangy bewundere, französische comödie haben wir nun auch, 
und machmal in die vorstadttheater, obwohl ich mich da jedesmahl über 
die trivialen gemeinheiten jener Bühnen ärgere. es sind wahre moralische 
verderbungsanstalten für das volk, hätte ich was zu sagen, ich ließe sol-
che kerle wie carl, scholz und besonders nestroy mit hunden hinaus het-
zen, denn solche Bestien verderben das volk in grund und Boden, wo ein 
solcher roher cynismus, eine solche krasse geschmackslosigkeit Wurzel 
greift, da kann kein edleres, höheres gefühl fortkommen. das mag freylich 
in den kram der regierenden taugen, tant pis. übrigens bemerke ich mit 
freuden, daß bereits eine starke reaction im Publikum gegen solche Pöbel-
haftigkeit beginnt. ich befördere diese regungen! 
 im club ist kaum ein mensch mehr, ausgenommen den fürchterlichen 
lazzi festetics, den guten aber nicht viel amusanteren onkel troyer, al-
lenfalls lichnowsky etc. mitunter fällt ein durchreisender auf einen oder 
2 Abende in unsere hungrige löwengrube als wahrer daniel. mathilde 
Berchtold war vor kurzem auf 8 bis 10 tage hier sammt mann, kindern 
und noptsa. Auch emmanuel und charlotte Zichy kamen hieher, um sie zu 
sehen. das interessanteste ereigniß war unstreitig der Besuch des königes 
von Preußen, er wurde sehr fêtirt, obwol man ihm, dank sey es der merk-
würdigen einrichtung unseres hofstaates, keine andern festlichkeiten zu 
geben wußte als immer und immer wieder theaterliche vorstellungen, de-
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ren einer im schönbrunner schloßtheater ich beywohnte, die fête des für-
sten metternich unterblieb wegen seiner krankheit, übrigens schien er all-
gemeine sympathie im Publikum gefunden zu haben, welcher unterschied 
gegen die stimmung, die noch vor 10 Jahren bey uns allgemein gegen Preu-
ßen herrschte! c’est bien vrai, que le siècle marche. 
 Am tage seiner Abreise verschied die arme sophie (mischka) esterhazy, 
sie sah schon in letzter Zeit mehr einer leiche als einer lebenden ähnlich. 
Wiewohl ich schon seit Jahren mit ihr ziemlich gespannt war, so frappirte 
mich ihr tod, und ich dachte an die Zeit zurück, da Wien nach ihrer Pfeife 
tanzte. 

[vorderbrühl] 24. september 
es sind herrliche tage, die ich in dieser schönen gegend verlebe. nach dem 
langweiligen regnerischen sommer dieses Jahres genießt man den schönen 
september doppelt, auch physisch fühle ich mich neu gestärkt. 
 leider kann ich meiner dienstgeschäfte in Wien wegen diese goldene 
Zeit nicht so benützen, als ich gerne möchte. doch bringe ich 3, auch 4 tage 
in der Woche hier zu und nahm als Begleiter ein wohlgespicktes Porte-
feuille mit. freylich bin ich auch hier nicht so allein, als ich es wünschte 
und hoffte. die verwünschte eisenbahn speyt besonders an sonntagen 
ganze schwärme von Wienern, und darunter nur zu oft Bekannte, hier aus. 
doch zittere ich, wenn ich an die hetze denke, die nun bald wieder angehen 
wird, denn in den nächsten tagen kehrt Alles wieder heim, der hof und die 
großen des reiches aus dem süden, die Andern aus allen Weltgegenden. 
 sonderbar, ich kann meiner wahrscheinlichen nächsten Zukunft, wie sie 
sich auch gestalten möge, durchaus keine angenehme seite abgewinnen. 
nicht nur daß mich die diplomatische laufbahn nicht mehr anlockt, weil 
ich einsehe, daß der übertritt für mich immer mit manchem nachtheile, in 
the worldly acception of that word, verbunden seyn wird, und daß dieselbe 
auch sonst bey meinen jetzigen pecuniairen verhältnissen mit mancher un-
annehmlichkeit verknüpft ist, so ist sie mir auch deßhalb beynahe zuwider, 
weil es ein fortwährend gewaltsamer Zustand, eine unaufhörliche verläug-
nung meiner politischen Ansichten, und diese sind gegenwärtig meine heilig-
sten, seyn wird, und ich für lange wo nicht für immer jeder selbstständigkeit 
entsagen muß. Andere nicht minder ernste Bedenken und der Widerwillen 
gegen den schon bekannten abgedroschenen schlendrian befallen mich bey 
dem gedanken, bey dem zu verharren, wo ich gegenwärtig sitze. ich fühle ein 
immer dringenderes Bedürfniß nach thätigkeit, jedoch nach selbstständiger 
Thätigkeit, und finde wie Marquis Posa keinen Platz für diese. 
 Ja, wohl, ganz wohl mag es nur dem seyn, der sich der Wissenschaft er-
geben hat. Wer sich aber mit den dingen der Welt abgibt, der wird, wenn 
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er nicht in der stellung ist, sie beherrschen zu können, von ihnen zerrie-
ben. In dieser Stimmung befinde ich mich ungefähr jetzt, ist es bloß eine 
vorübergehende Anwandlung oder hat es eine tiefere Bedeutung, daß mich 
gerade jetzt wieder ein mächtiges interesse für fourier und seine lehren 
ergreift, für fourier, welchen ich vor Jahren in mailand studirt und kalt 
und unüberzeugt weggelegt habe, und den ich seitdem nur als eine psycho-
logisch merkwürdige erscheinung betrachtete? Jetzt fühle ich mich plötz-
lich wieder zu ihm hingezogen, und seine Person ergreift mich mächtiger 
als alle Poësie. von dieser Welt erwarte ich nichts mehr, oder wenig, so 
mag es denn seyn, daß sich mein geist unwillkürlich einer anderen orga-
nisation dieses erdenrundes zuwendet und in den speculationen über eine 
wundervolle Zukunft die trostlose realität der gegenwart zu vergessen 
strebt. vielleicht ist es auch das Bedürfniß nach enthusiasmus, welches 
ich so mächtig fühle, das diese neue richtung bestimmt, meine politischen 
Praeoccupationen und ideen dürften so ziemlich ihren culminationspunkt 
überschritten haben, obwohl mich noch neulich o’connell’s freysprechung, 
das großherzige, staunenswerthe Benehmen des oberhauses und die tri-
umphe in irland bey dieser gelegenheit wieder in eine jener Aufregungen 
versetzten,1 vielleicht sucht sich meine einbildungskraft dafür an den so-
cialen ideen zu entschädigen. sic cuneus cuneum trudit. Alles hat seine 
Zeit, bey nationen wie bey einzelnen, und ist das uhrwerk abgelaufen, so 
ist auch kein schade mehr darum. Aber traurig ist es, daß Alles vergänglich 
seyn soll, sogar die ideen, die Prinzipien, die überzeugungen. Was ist dann 
die Wahrheit ? – – 

[vorderbrühl] 5. oktober 
leider wird es nun mit meinem schönen landaufenthalte bald zu ende 
seyn, denn obwohl wir jetzt noch herrliche herbsttage haben, so wird es 
doch schon empfindlich kalt, besonders in meiner luftigen Sommerwoh-
nung, und auch die langen Abende mahnen an den herannahenden Winter. 
schade! überhaupt ist mir der spätherbst immer die traurigste Jahreszeit 
gewesen, denn ich, der ich stets in der Zukunft lebe und darüber die gegen-
wart verabsäume, sehe nur den herannahenden Winter und kann deßhalb 
des schönen herbstes nicht froh werden. 
 Auch rufen mich meine geschäfte in die stadt, obwohl ich eigentlich 
durchaus keine eile verspüre, die entscheidung meines schicksales her-

1 daniel o’connell, der führer der irischen repeal-Bewegung, wurde vom house of lords 
als Berufungsgericht im september 1844 freigesprochen, nachdem er zunächst im oktober 
1843 u.a. wegen störung der öffentlichen ordnung und Aufforderung zum verfassungs-
bruch zu einem Jahr haft verurteilt worden war.
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beyzuführen, so kann ich doch jetzt, da Alles oder beynahe Alles wieder in 
Wien beysammen ist, nicht wohl umhin, mich ebenfalls wieder zu zeigen, 
damit man nicht denke, ich sey eingeschlafen. 
 Wenn ich sage Alles, so verstehe ich darunter die Faiseurs, die einflußrei-
chen leute oder eigentlich Allgewaltigen. denn sonst ist Wien leer und lang-
weilig wie nie zuvor, und dort ist die vorgeschrittene saison weit merklicher 
als hier, wo man noch frisches grün und den blauen himmel um sich sieht 
und sich stundenlang noch einreden kann, wir wären im sommer. dieses 
war mir, als ich dieser tage in der stadt war, sehr unangenehm fühlbar. 
 Also in gottes nahmen wieder in den strudel, in das Bitten und  Betteln, 
welches ich so gründlich hasse und das mich so sehr vor mir selber demüthi-
get, hineingetaucht. Was ich aus dieser Kothlake herausfischen werde, daß 
weiß gott, am besten wäre es, gar nichts. man räth mir zu Athen, doch 
lacht mich dieses wenig an. 
 der roman aber, den ich hier gespielt und der viel dazu beytrug, mich an 
die Brühl zu fesseln, ist zu ende, nicht brillant, aber um so überraschender 
für mich, ich meine mein verhältnis zu sidonie reviczky. ich habe die tage, 
welche ich hier zubrachte, großentheils mit ihr zugebracht, meine Abende 
ohne Ausnahme, sehr oft en tête-à-tête, immer aber en três-petit comité, 
wie das hier wohl nicht anders möglich war. ich hatte sie in dieser Zeit von 
einer sehr vortheilhaften seite kennen gelernt, welche mir ganz neu war, 
als eine angenehme heitere frau, d’une gaieté franche, d’un parfait aban-
don avec moi, von ziemlich viel geist, sehr vieler natürlichkeit und einer 
sehr angenehmen und lebhaften conversation. sie selbst zog meinen um-
gang sichtlich jedem anderen vor, und ihr ganzes Benehmen schien mich 
vollkommen zu der Annahme zu berechtigen, daß sie von mir mehr als bloße 
freundschaft erwarte und fordere, und nur einer erklärung von meiner 
Seite entgegensehe. Diese erfolgte dann heute, und ich machte fiasco, zwar 
ein sehr ehrenhaftes fiasco, wenn man will, aber doch immer ein fiasco, sie 
sagte mir die schönsten sachen, aber am ende blieb es dabey, daß sie nichts 
von liebe wissen wolle. sie sagte, ich sey kein mensch, welcher wirklich 
lieben könnte, dazu sey ich zu sehr verstandesmensch, je raisonnais trop 
avec mon cœur, dazu sey sie eine frau, bey welcher die ersten eindrücke 
entschieden, und so habe sie mich vor 2 Jahren in florenz beurtheilt, als ich 
mit Clotilde Lottum ein offenbar oberflächliches Verhältnis gehabt habe. 
 sonderbar, noch nie hat eine frau mir glauben wollen, daß ich wahrhaft 
in sie verliebt wäre, noch sonderbarer, ich komme so eben von ihr und mei-
ner niederlage und fühle nicht die mindeste verstimmung in mir, und doch 
hatte ich mir unser gegenseitiges verhältniß, welches ich als schon ziem-
lich ausgemacht betrachtete, sehr angenehm ausgemahlt, und am allerson-
derbarsten, ich glaube ihr trotz ihrer entschiedenen Antwort nicht recht, 
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obwohl diese noch fortglimmende hoffnung auf meine stimmung durchaus 
keinen Einfluß hat. Wäre mein Herz für die Liebe schon ganz erstorben? Ich 
muß es fast glauben, und die frau hat mich ziemlich richtig beurtheilt. 
 Aber so ist es, ich habe mir meine chancen selbst verdorben, ich habe 
mich zu sehr gezeigt wie ich bin, räsonnirend, spottend und Weiber und 
liebe als nebensachen betrachtend, das kömmt von einer zu großen inti-
mität, konnte ich aber auch wissen, daß sie, die doch sonst das gerade ge-
gentheil einer bégueule ist, in ihrem falle so überspannte Anforderungen 
machen würde, welchen ein so ledernes herz wie das meinige freylich nicht 
genügen kann. ich ahnte übrigens zuletzt etwas dergleichen und kleidete 
daher meine déclaration in eine sprache wie zu Augusta’s Zeiten,1 doch da 
war es zu spät. 
 Enfin, quoi que ce soit, haben wir mit einander recht angenehme Tage 
zugebracht und manches getrieben, woran wir uns lange erinnern werden, 
so eine charmante Parthie über gaaden nach Baden mit constant Palffy, 
der überhaupt viel mit uns war, dann einen Abend im theater in mödling, 
wo wir wegen mißverhaltens beynahe und ohne mein Phlegma wahrschein-
lich buchstäblich ausgetrieben worden wären, etc. sonst sah ich bey ihr 
noch einen dichterling Baron Beyer (rupertus), den compositeur randhar-
tinger, fritz schwarzenberg, den ungarischen exaltato Pulszky etc.

Wien 15. oktober 
Gestern bin ich définitiv hier vom Lande eingerückt, à mon corps défen-
dant. denn diese letzten tage waren über die maaßen schön und ange-
nehm. es ist hier schon so winterlich, daß mir vorkömmt, als hätte ich mit 
einem schritte ein monath übersprungen. übrigens war ich beynahe die 
ganze vorige Woche herin, hatte also Zeit mich daran zu gewöhnen. 
 Jenen Aufenthalt vor einigen tagen in der stadt in vergangener Wo-
che benützte ich dazu, zur Wiederanknüpfung meiner diplomatischen un-
terhandlungen einige schritte zu machen. von großen nutzen ist mir da-
bey Baron daiser, bisher gesandter in Brasilien, an den ich durch Pachta 
gewiesen wurde, und der mir als wahrer freund mit rath an die hand 
geht. leider kann er, der kränkliche und gichtbrüchige, mir nicht auch 
in der that beystehen, ich war beym grafen münch, dem Allgewaltigen, 
bey Bombelles, der mir aber seit einiger Zeit sehr boutonnirt und verlegen 
vorkömmt. die idee, mich compromittirt zu haben, scheint ihn zu embarra-
siren, und er möchte sich gerne aus der schlinge ziehen. derjenige, gegen 
den man ein unrecht hat, ist uns immer unangenehm. ich wüßte wohl ein 
mittel, ihn ganz zu gewinnen. dieses wäre, ein Jesuit zu werden und nach 

1 gemeint ist seine Jugendliebe Augusta horrocks.
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trier zum heiligen rocke zu wallfahrten. Aber der mann muß noch geboren 
werden, dem zu gefallen ich den heuchler spielen würde. Zu ficquelmont, 
der sich früher sehr warm um mich angenommen haben soll, gehe ich in 
einigen tagen, denn er ist so eben erst angekommen. ottenfels ist auf ur-
laub in croatien. Bey hartig war ich, fand ihn aber nicht, und nach der 
unsanften Weise, mit der er mich das letzte mahl, da ich ihm von meinen 
Angelegenheiten sprach, aufgenommen hat, bin ich zu stolz, um ihm das 
geringste weiter davon zu sprechen, falls er mir nicht entgegenkömmt. da 
Brasilien nun besetzt ist, dachte ich Anfangs an Athen, doch rieth man 
mir davon ab, hauptsächlich wegen des unangenehmen charakters des ge-
sandten Prokesch, wir wollen nun sehen. Plätze sind genug, ich habe mir 
durch dilgskron ein vollständiges verzeichniß derselben verschafft und ge-
denke nun dieses zu exploitiren. 
 gabrielle hat ihre entlassung eingereicht, d.h. sie hat auf die erklä-
rung der berühmtesten Ärzte italiens, welche jetzt in mailand versammelt 
waren,1 um ihre entfernung von dort gebethen, indem das lombardische 
clima für ihre leberbeschwerden äußerst gefährlich sey. sie wird nun wohl 
bald auf urlaub hieher kommen und hier ihr weiteres schicksal abwarten. 
 vor ein Paar tagen wurde die heirath meiner cousine Almérie Belcredi 
mit hugo taxis declarirt, eine sehr vortheilhafte Parthie, mein onkel fünf-
kirchen hat morawetz an die Prinzessinn Wasa um ein lastgeld verkauft. 
das sind die neuesten ereignisse in der familie. 
 sidonie reviczky kömmt heute ebenfalls in die stadt, somit war unsere 
trennung keine lange, unser verhältniß ist ganz dasselbe geblieben, sie ko-
kettirt mit mir nach wie vor, und ich glaube nach wie vor, daß es, vielleicht 
ihr selber unbewußt, mehr als bloße koketterie ist, nur scheint mir, daß mir 
jetzt weniger daran gelegen ist als früher, wenigstens ennuyire ich mich 
jetzt leichter bey ihr als sonst, meine gedanken haben einmahl diese rich-
tung verlassen, und das ist bey mir die hauptsache, ich liebe bey frauen 
vor Allem les positions tranchées, und deßwegen halte ich eine explication 
immer für gut, man gewinnt dabey so wie so. 

[Wien] 24. oktober
ich bin in diesen tagen aus meiner bisherigen Wohnung im römischen 
kaiser ausgezogen und habe mir eine ziemlich hübsche, nur etwas hohe 
Wohnung im traun’schen hause in der herrengasse genommen. es sind 
noch sehr wenig leute, eigentlich niemand, in der stadt, und diese weni-
gen fahren wegen der Jagden auf und zu. der club, meine hauptressource, 
ist jetzt leerer als jemals, und die wenigen menschen, die dahin kommen, 

1 Anlässlich des vi. congresso degli scienziati italiani vom 12.–27.9.1844 in mailand.
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sind kaum menschen zu nennen. eine Ausnahme bildet lato Wrbna, der 
wirklich ein ausgezeichneter genialer mensch ist, ich hatte letzthin mit ihm 
im club eine discussion, welche beynahe 3 stunden dauerte, über deut-
sche und slavische nationalität und oesterreichs Aufgabe und Zukunft bey 
diesem Conflikte, er geht von andern Principien aus als ich, betrachtet die 
dinge bloß vom monarchischen und gouvernementalen standpunkte und 
hat von deutschland und deutschthum keine hohe meinung, aber was er 
sagt, hat hand und fuß. 
 Wegen meiner diplomatischen sache kann nichts geschehen bis ottenfels 
zurückkömmt, ich habe ficquelmont und münch gesprochen. man hatte 
mir von rom geredet, wo eben kein secretär ist, da ist es aber nichts, weil 
der junge ottenfels dort als commis dient und sein vater deßwegen keinen 
secretär dahin schicken will – !! – moritz diet[richstein] geht nächstens 
nach london ab, die anderen neuernannten gesandten Woyna, esterhazy 
und neumann müssen bald hier eintreffen.1 
 ich gehe sehr oft zur reviczky, um so öfter, als ich wirklich oft nicht weiß, 
wo ich sonst hin gehen soll, besonders da ich wie immer ein abgesagter 
feind des theaters bin, nur für Ballette und allenfalls für einige französi-
sche vaudevilles mache ich eine Ausnahme.

Wien 14. november 1844
Wir haben jetzt eine Art Altenweibersommer, sehr schöne warme tage, die 
uns für den garstigen sommer entschädigen sollen. übrigens ist es noch 
immer todt und langweilig, und nach Allem was ich sehe, wird es auch wohl 
so bleiben, ich erkenne Wien nicht mehr, es ist zu einer wahren Provinzi-
alstadt geworden. die jungen Weiber von ehemals sind älter, wo nicht alt 
geworden und haben sich eine jede ihren liebhaber genommen, mit dem sie 
auf eine idyllische Weise leben, einen nachwuchs an jungen frauen gibt es 
gar nicht, und die männer gehen nun fast gar nicht mehr in gesellschaft, 
sondern sitzen im Club und spielen. Das thue ich denn auch, finde aber, 
daß es herzlich langweilig ist, immer dieselben (und was für) menschen und 
dieselben (und was für) discurse! sollte ich längere Zeit hier zubringen, so 
muß ich trachten, eine einigermaßen erträgliche Gesellschaft aufzufinden. 
Aber wo? in die hiesige Banquierswelt habe ich hineingeguckt und gesehen, 
daß sie nicht um ein haar geistreicher ist als die unsrige, und noch das 
unangenehme hat, daß einem die leute alle Augenblicke einen giftigen 
Brocken über Aristocraten und Aristocratie vor die füße werfen, und so 
wenig ich aus grundsatz Aristokrat bin, so ist es doch immer unangenehm. 

1 graf eduard Woyna wurde nach Brüssel ernannt, freiherr Philipp v. neumann nach flo-
renz und graf valentin esterházy nach stockholm.
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 gabrielle kommt gegen den 20. dieses monats und wird wohl ein paar 
monathe hier bleiben, sie hat einen unbestimmten urlaub und wird, hoffe 
ich, später bey der erzherzogin hildegarde untergebracht werden. sie ist 
jetzt in venedig und war vor ihrer Abreise von mailand auf ein paar tage 
in turin, um erzherzogin Adèle zu besuchen, welche sie auf das herzlichste 
aufnahm.
 Was meine Angelegenheiten betrifft, so werden sie hoffentlich nun bald 
zur entscheidung kommen, da ottenfels seit einigen tagen wieder hier ist. 
ich habe mit münch und ficquelmont gesprochen, Bombelles, gervay etc. 
will ich dieser tage aufsuchen, um von allen seiten zugleich loszuschlagen, 
und dann selbst mit ottenfels reden. in diesen tagen war Alles beschäftigt 
und confus wegen des ungarischen landtags, der nun endlich gestern auf 
eine schmäliche Art geschlossen worden ist, und zwar, um die rebellischen 
ungarn zu bestrafen, durch den erzherzog carl statt des kaisers. der dann 
auch in Pressburg sehr kühl empfangen wurde. 
 fürst metternich wird täglich hinfälliger, er schont sich sehr, geht früh 
schlafen und sieht beynahe niemand, dazu ist er stocktaub. 
 ich gehe ziemlich oft zu reviczky und sonst Abends manchmal zu fic-
quelmont, Bombelles, uechtritz, tegoborski etc., überall aber ist es noch 
sehr leer, denn fast Alles ist noch auf dem lande. resi spaur-Pallavicini 
ist auch hier und gefällt allgemein, was mich sehr freut als ihren alten Be-
kannten und freund. Am 24. ist die hochzeit von gabrielle fürst[enberg] 
und Alphons Pallavicini. neulich war ein großes musikfest in der kaiserli-
chen reitschule von mehr als 1000 künstlern, man gab haydn’s Jahreszei-
ten, der effekt war wirklich großartig. 
 ich weiß wahrhaftig nicht, ob ich es wünschen soll, in der diplomatie 
verwendet zu werden oder nicht, angenehmer wäre mir diese carrière 
gewiß, d.h. wofern man mich nicht in irgend ein kleines und abgelegenes 
nest schickt, was sehr möglich wäre, vortheilhaft aber gewiß nicht, weil 
ich meine Anciennität verlöre. Wird jetzt nichts daraus, worüber ich mich 
gar nicht grämen würde, so begehre ich hier hofsecretär zu werden, wo ich 
dann hier alle möglichen günstigen chancen abwarten kann. Wie lange 
kann es fürst metternich noch machen, und nach ihm wird es manche ver-
änderung geben, wobey auch ich einen Platz finden könnte. 

[Wien] 7. dezember 
die entscheidung meiner lage, wenigstens für die nächste Zukunft, ist 
endlich erfolgt. vor einigen Wochen hatte ich eine ziemlich lange unter-
redung mit Baron ottenfels, den ich ersuchte, mir einmahl klaren Wein 
einzuschenken, und da merkte ich dann aus Allem, daß es für jetzt, da 
nun Brasilien vergeben ist, schwer seyn würde, eine passende Anstellung 
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bey der diplomatie zu erhalten. Auch Bombelles zog sich aus dem spiele 
und meinte, wegen Brasilien wäre es etwas Anderes gewesen, denn dahin 
hätten sich nicht viele competenten gemeldet, einen anderen Posten zu 
erlangen, würde aber für einen in der carrière noch fremden weit schwe-
rer seyn, und er seinerseits würde sich, wenn er mich hierin unterstützen 
wollte, nur feinde unter seinen ehemaligen dienstescameraden machen. 
 ich gab sonach diese idee ganz auf, um sie auf bessere Zeiten aufzube-
wahren, und dachte nun daran, von meiner gegenwärtigen provisorischen 
verwendung einen vortheil zu ziehen, und fand da allerseits, mit einziger 
Ausnahme des Präsidialsekretärs des grafen inzaghy, regierungsrathes 
Böhm, wie denn überhaupt dieses Bureaugesindel immer das untraitabel-
ste ist, das freundlichste entgegenkommen, besonders bey graf kolowrat, 
welcher an meiner jetzigen precairen stellung einen besondern Antheil zu 
nehmen scheint, so daß ich beynahe vermuthe, daß seine Abneigung gegen 
fürst metternich im spiele sey. ich hoffe somit bald hofsecretair bey der 
hofkanzley zu werden. 
 im ganzen bin ich über diese entwickelung nicht böse, unter den jetzigen 
umständen hätte ich in der diplomatie mit manchen schwierigkeiten zu 
kämpfen gehabt und manchem, der an Jahren jünger, in der carrière aber 
älter ist als ich, nachstehen müssen, gerade unter unsern diplomatischen 
notabilitäten besitze ich nebstdem gegenwärtig wenig oder gar keine ver-
bindungen, und diese sind doch eben in diesem Zeitpunkte entscheidender 
als je. ich sehe zwar ein, daß keine andere carrière für mich erträglich und 
nur halbwegs zusagend ist als die diplomatische, aber wenigstens bleibe 
ich nun hier in Wien an der Quelle und kann günstigere constellationen 
abwarten, welche hoffentlich doch auch für mich eintreten werden. 
 sonst lebe ich ziemlich einförmig fort. die eigentliche saison hat noch 
nicht begonnen und wird mich auch wahrscheinlich wenig beschäftigen, 
ich finde, daß es jetzt hier weniger der Mühe lohnt als jemals, sich der hie-
sigen gesellschaft wegen en frais zu setzen. das ganze hiesige treiben ist 
unglaublich beschränkt und kleinstädtisch, und doch wieder fatigant.
 es regnet nunmehr ernennungen und veränderungen aller Art, beson-
ders in der ungarischen verwaltung: Josika ist siebenbürgischer kanzler, 
georges Appony ungarischer vicekanzler geworden, victor mesznil wurde 
eclatant entlassen,1 und so will sich die regierung courage machen, nun 
da der landtag, ihr schranken, entlassen ist. Auch wird viel von energi-
scheren maaßregeln gesprochen, welche man in ungarn ergreifen will, par-
turiunt montes, nascitur ridiculus mus. erzherzog ludwig und fürst met-

1 im staatshandbuch lässt sich lediglich ein frh. Anton v. mesznil, konzipist an der ungari-
schen hofkanzlei, nachweisen.
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ternich fürchten für ihre haut, und der Palatinus tergiversirt mit beyden 
Par theyen, und solange diese leute leben, geschieht nichts, und das ist 
noch der einzige dienst, den sie uns erweisen. es ist merkwürdig zu sehen, 
wie alle unsere Potentaten die nothwendigkeit so mancher verbesserun-
gen einsehen und darin sogar weiter gehen, als man für möglich hielte, wie 
es aber zur Ausführung kommt, sich fürchten, die kleinste neuerung zu 
gestatten. ein ganzer mann ist heutzutage eine seltenheit. 
 list, der nationalökonom, ist hier und speist morgen sammt allen ma-
tadors der regierung bey graf kolowrat. emerich Bethlen ist hier, und 
ich sehe ihn sehr oft, er ist einer der wenigen menschen, welche das mittel 
gefunden haben, in Wien bey gesundem verstande zu bleiben. es ist eine 
eigene sache um das hiesige leben und treiben. Jedermann will und sucht 
etwas und arbeitet auf eine oder die andere Art empor, und wer nichts reel-
les zu suchen hat, der fingirt sich selber ein Ziel seines Jagens und betrach-
tet als sein summum bonum, vom fürst metternich eine viertelstunde 
lang in einer fensterecke festgehalten zu werden oder zu den habitués der 
fürstinn louise schönburg zu gehören. Jemandem, der wie ich nunmehr 
an das behagliche freylich auch halb scheintodte genußleben in italien ge-
wohnt ist, kömmt dieses ganz absonderlich vor. Aber die idee der mensch-
lichen Würde, daß man nämlich durch sich selber etwas seyn könne und 
nicht durch seine charge oder seine verbindungen, das fällt hier keinem 
menschen ein. o großer fourier! nach und nach aber gehen den leuten 
die Augen auf, den hohen, nicht den Andern, denn die sind ganz hündisch 
froh, sich pudeln lassen zu können. Aber das nützt freylich nicht viel, wenn 
sie zugleich den muth nicht besitzen, nach ihrer besseren einsicht zu han-
deln. Aber sie sind wie Wirthsleute im letzten monathe ihrer Wirthe, wel-
che die einfallenden Wände nicht wieder aufrichten mögen, weil sie wissen, 
es werde ohnehin nicht mehr lange dauern. Ainsi sois-il! Amen. 
 salm ist hier als glücklicher gouverneur und Bräutigam1 und conferirt 
wegen des herannahenden böhmischen landtags, da sieht es etwa confus 
aus. erzherzog stephan (den ich neulich hier sah, und der mir die schön-
sten sachen sagte) kann oder will auch nicht viel thun, alle stellen, die 
höchste, das Gubernialgremium an der Spitze, sind käuflich und sinken 
täglich mehr in der öffentlichen Achtung, und die opposition, besonders 
unter dem Adel, wird immer stärker, sogar hans kolowrat ist ein demagog 
geworden! 
 gabrielle ist seit 10–12 tagen in Wien und wohnt bey flore. 

1 der stellvertretende oberstburggraf von Böhmen Altgraf robert salm-reifferscheidt hatte 
sich mit Gräfin Felicie Clary-Aldringen verlobt, sie heirateten am 7.6.1845.
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[Wien] 26. Jänner 1845 
es ist nicht viel zu berichten über das leben, welches ich führe. die Wiener 
Welt ist dieselbe, wie sie seit 12 Jahren war, seit ich sie kenne, nur ist sie 
langweiliger geworden, sehr klein und kleinstädtisch, mehr ein familien-
zirkel von honnetten, jedoch etwas bornirten leuten als eine eigentliche 
gesellschaft. die Banquierswelt, in welche ich dießmahl der Abwechslung 
wegen einen Blick werfen wollte, ist auch nicht besser und hat noch dazu 
das unangenehme und unsichere von leuten, die mit dem nicht zufrie-
den, was sie sind, Andere kopieren wollen. überhaupt aber fehlen hier alle 
elemente eines angenehmen umganges: fremde, Wechsel, verbindung mit 
dem Auslande und stoff zur conversation. Wien ist keine Weltstadt, nicht 
einmahl eine große stadt. 
 dennoch gibt es jetzt im fasching der Bälle und besonders der diners 
genug. heute ist Ball bey schwarzenberg, welcher hier das ist, was der Ball 
cicogna in mailand, wovon man das ganze Jahr über spricht. morgen ist 
Ball beym englischen Bothschafter, wenn der herzog von coburg bis dahin 
nicht stirbt, denn er ist sehr krank.1 Bisher waren mehrere hof- und kam-
merbälle, Picknicks, Bälle beym preußischen gesandten, bey esterhazy etc. 
ich tanze nicht mehr und wundere mich, wie trotz der herrlichen musik 
mich so gar keine lust mehr dazu anwandelt.
 nach und nach habe ich nun so ziemlich die ganze hiesige Welt wieder 
gesehen und meine alten theils oberflächlichen, theils näheren Bekannt-
schaften wieder erneuert, ohne besondere freude oder interesse, mit weni-
gen Ausnahmen, worunter ich hauptsächlich die ganze familie lobkowitz 
zähle (Anna harrach und Zdenka Palfy vor allen), deren gute altbekannte 
gesichter mir immer wahre freude machen. visiten mache ich eigentlich 
sehr wenig, da ich weder Zeit noch lust dazu habe, doch sehe ich außer 
jenen noch am häufigsten: Tettenborn, Palllavicini (Alphons und Gabri-
elle sind am lande, Arthur und resi gehen bald nach italien zurück, resi 
ist schon im 4. Monathe schwanger), Gräfinn Valentin Esterhazy,2 caro-
line starhemberg, die neue hofdame Amade, eine der schönsten Personen 
Wiens, der ich nicht übel lust hätte ein wenig den hof zu machen, ficquel-
mont etc. 
 die gute reviczky fange ich allmälig an ihrem schicksale zu überlassen, 
ihre hohle sentimentale Affectation ennuyirt mich, und ich habe nach und 

1 herzog ferdinand v. sachsen-coburg und gotha starb erst 1851. er lebte als pensionierter 
österreichischer general in Wien und war mit der erbtochter des ungarischen fürsten 
koháry verheiratet. er war ein onkel sowohl der britischen königin victoria wie auch ihres 
gatten Prinz Albert.

2 Gräfin Maria Anna Esterházy, seit 1838 Witwe nach Graf Valentin, war die Mutter des 
gleichnamigen gesandten in stockholm.
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nach herausgebracht, daß ihr ganzer geist darin besteht, über das, was 
man ihr sagt, zu lachen. ihre Position in der hiesigen Welt ist keine der 
brillantesten. 
 eine alte gute Bekannte, hortense milanes aus Prag habe ich hier ge-
funden, sie ist an einen steinreichen capitalisten galvani verheirathet und 
lebt hier sehr angenehm. versteht ihre stellung sehr gut und ist überhaupt 
eine charmante liebenswürdige frau. 
 eine andere recht angenehme frau, deren Bekanntschaft ich vor kur-
zem gemacht habe, ist die sonst berühmte frau v. ritter, gewesene Baro-
nin münch. überhaupt läßt es sich für Jemanden, der keine übertriebenen 
Ansprüche macht und auf geistigen genuß verzichtet, in Wien recht ange-
nehm leben. leider aber gehöre ich nicht zu diesen. Was mich hier immer 
vor Allem Andern ennuyirt, das ist die entsetzliche monotonie des hiesigen 
lebens, immer die nämlichen menschen, und was für menschen, die Alle 
zu einer und derselben classe gehören, folglich weiß man schon, was sie 
sagen wollen, ehe sie noch den mund aufgethan, und was oft sehr spaßhaft 
ist, ist die morgue, die exclusivitaet dieser leute, welche gar nicht ahnen, 
wie kleinstädtisch ihr ganzes thun und treiben ist, und von der eigentlich 
großen und großartigen Welt gar keinen Begriff haben. 
 ich sehe aus Allem, daß ich es nicht lange in Wien aushalten würde, 
wenn mich nicht das interesse festhielte, am centrum unserer großen ma-
schine zu stehen und alle die großen dummheiten, die dann die Welt ver-
blüffen, an ihrer Wiege zu belauschen. 
 übrigens gehe ich mit einer idee um, welche nicht so übel wäre, es wäre 
nämlich, eine politische Zeitung zu gründen in der Art des Journal des dé-
bats, nicht officiell, auch nicht ministeriell, sondern im gemäßigt liberal 
conservativen geiste, en attendant mieux. der moment wäre glaube ich 
günstig, die regierung sieht den nutzen der Publicität ein, daher häufen 
sich die offiziellen Correspondenzartikel in der Allgemeinen und in andern 
Zeitungen, und die hauptsache wäre, die tendenz des neuen Journals An-
fangs recht plausibel darzustellen, ist die concession einmahl ertheilt, so 
läßt sich petit à petit terrain gewinnen. Jedoch kann ich mit einem solchen 
Anliegen nicht hervortreten, erstlich weil ich in diensten stehe, und dann 
weil ich der regierung keine garantien für Werth und richtung der Zei-
tung zu biethen vermag, da sie mich von dieser seite nicht kennt, endlich 
und vornehmlich, weil ich keine grauen haare habe, und ohne diese kein 
heil in oesterreich. ich habe daher daran gedacht, Zedlitz voranzustellen, 
der Alles in sich vereinigt, und muß nun sehen, wie ich es anfange. ein 
nahme wie der seinige könnte allein das gelingen sichern. 
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[Wien] 8. februar 
ich habe mein lebtag kein leereres langweiligeres leben geführt als jetzt, 
unsere sogenannte gute gesellschaft ennuyirt mich, sowie ich sie nur nen-
nen höre. Ich will jetzt sehen, ob ich in Wien doch ein Paar Menschen finden 
kann, gegen die es sich der mühe lohnt den mund aufzuthun, denn auf mir 
ruht eine bleyerne langeweile. das casino ist nun auch im flor, und da 
wird alle tage regelmäßig dasselbe dumme Zeug gesprochen. die langwei-
ligsten unter den dummen aber sind die hier sogenannten großen geister, 
die als zukünftige staatsmänner angestaunt werden, Josika, rudolph sta-
dion, toni szécsén etc. Auch fritz schwarzenberg, der unstreitig geist hat, 
wird mit seinem religiösen, sentimentalen und peusodaristocratischen my-
sticismus unendlich langweilig. lato Wrbna sieht Alles aus der stock- und 
Prügelperspektive, ein ächter soldat. 
 Amusant durch ihre namenlose dummheit und ihre gutmüthige selbst-
täuschung in dieser hinsicht, sowie durch ihre starken weißen schenkel ist 
mir natalie Palffy, welche mich mit ihrer besonderen freundschaft beehrt. 
 übrigens bleibt mir von dem nun beendigten fasching keine weitere er-
innerung als an die redouten, die für mich wirklich eine große ressource, 
mehr noch als in früheren Zeiten gewesen sind, freylich macht dabey die 
illusion das meiste, so bildete ich mir z.B. durch 3 auf einander folgende 
redouten ein, ich hätte eine intrigue mit der hübschen hofschauspielerinn 
neumann, während es gott weiß was war. das thut aber nichts. 
 ein hauptereigniß dieses Winters war die eröffnung des odeons,1 ich 
war selbst einmahl da und mußte dann leider noch einmal eine damenge-
sellschaft, frau von tettenborn cum suis hinführen und holte mir da durch 
erkältung ein leichtes fieber ab, das mich die letzten faschingstage alle 
Abende beutelte. 
 ich habe den berühmten nationalökonomen friedrich list, der schon 
seit einigen monathen hier ist, kennen gelernt, er ist ganz so ein schwäbi-
scher reichsstädtischer radikaler, spricht sehr gut, viel verstand und die 
Weltansicht eines weitgereisten mannes, aber die manieren schroff und ek-
kig und dabey viel von einem „kasperle“. 
 ein anderer lion des tages sind die kunstreiter im rothen hause,2 
m. lejars und cuzent vom cirque franconi in Paris und besonders 
mlle Pauline cuzent, welche charmant reitet. ich war neulich unter an-
dern mit Arthur und resi Pallavicini draußen. die stunde aber ist sehr 
gênant, von 5 bis 7, denn wie hier Alles gunst und Privilegium ist, so 

1 das odeon mit dem größten tanzsaal Wiens wurde am 8.1.1845 eröffnet. es brannte wäh-
rend des Wiener oktoberaufstands 1848 ab und wurde nicht mehr aufgebaut.

2 die esterházysche reitschule im roten haus im Alsergrund.
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haben die theater das vorrecht, daß zu ihren stunden nicht gespielt 
werden darf. 
 resi Pall[avicini] ist in der hoffnung, sie gehen in 5–6 tagen nach mai-
land zurück. dagegen kam montecuccoli vor einigen tagen von dort und 
erzählte mir die curiosesten dinge, er sagt l’ira di dio über spaur, mehr 
als dieser es verdient und mehr sowohl in Quantität als Qualität, als ich es 
von dem ehrlich aussehenden gutmüthigen m. erwartet hätte, aber so ist 
es einmahl. die dinge sind so hübsch eingerichtet in dieser Welt, daß man 
sich nur durch Bosheit helfen kann. 

Wo eines rückt, da muß das Andre weichen 
da herrscht der kampf und nur der stärk’re siegt.1 

gabrielle ist seit einem monathe in Prag. die Waldsteins aber sind nun 
schon in leutomischel zurück. 
 ich bin nun wieder, als wahrhaftiger bouche-trou, der studienhofkom-
mission zugetheilt worden, genieße aber dabey wenigstens das Angenehme 
eines eigenen Zimmers. 
 desimon ist am 4. Jänner in görz gestorben, 80 Jahre alt. meine dortigen 
Angelegenheiten geben mir gerade viel zu denken. 

[Wien] 18. februar 
das hauptereigniß in der politischen Welt bilden gegenwärtig die allenthal-
ben umlaufenden gerüchte, daß der könig von Preußen eine constitution 
geben wolle. so wohlberechnet und in Preußens interesse diese maßregel 
auch wäre, so glaubwürdig die Personen auch sind, von denen man diese 
gerüchte wiederholen hört, und so überzeugt ich auch bin, daß es sich hier 
ohnehin nur um ein paar Jahre früher oder später handelt, so glaube ich 
doch nicht daran. großes, und namentlich in dieser richtung, erwarte ich 
von keinem könige mehr, doch läugne ich nicht, daß mich die idee im er-
sten Augenblicke mächtig anregte. übrigens bringen die Zeitungen nichts 
neues als die jämmerlichen katzbalgereyen in den französischen kam-
mern, alljährlich dasselbe, heuer Pritchard und tahiti bis zum ekel,2 eine 
englische Zeitung, ich weiß nicht mehr welche, bemerkte neulich darüber 
etwas, was sehr wahr und einfach und ebendeßwegen noch von niemand 

1 friedrich schiller, Wallensteins tod, 2. Aufzug, 2. Auftritt: Wo eines Platz nimmt, muß das 
andre rücken, / Wer nicht vertrieben sein will, muß vertreiben; / Da herrscht der Streit, und 
nur die stärke siegt.

2 der britische missionar und konsul auf tahiti george Pritchard wurde im Zuge der etab-
lierung des französischen Protektorats über die insel im märz 1844 ausgewiesen.
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gesagt worden war, es würden durch diese jährlichen Adressedébatten die 
constitutionelle stellung der drey gewalten im staate gegeneinander ver-
rückt, denn durch diese alljährlich wiederkehrende untersuchung und Ab-
urtheilung über jede einzelne handlung der regierung (wodurch also die 
Zustimmung der kammern für jede einzelne nothwendig werde) sey die 
executive gewalt de facto der regierung genommen. 
 ich habe neulich wieder ein paar curialien machen müssen, bey der kai-
serinn mutter1 und erzherzogin sophie, man wird damit hier nie fertig, üb-
rigens sind diese beyden damen so liebenswürdig, daß man solche visiten 
gerne öfters abstatten würde, wenn nicht so viele förmlichkeiten etc. damit 
verbunden wären. 
 resi Pallavicini ist vor ein paar tagen fort und jetzt unterwegs, es that 
mir ordentlich leid sie abreisen zu sehen, denn Beyde, er wie sie, gehören 
zu den wenigen menschen, an welchen mir wirklich etwas gelegen ist. 
 neulich war großer rout bey fürstinn louise schönburg, und ich sah sie 
da seit 11 Jahren zum erstenmahle wieder. heute Abend aber war ich im 
kärnthnerthortheater, wo man mein geliebtes Ballett: giselle gab, es erin-
nert mich an den verflossenen Winter und meine kleine Lucile Grahn, die 
mir noch manchmal schreibt. in mailand, als fanny elssler darin tanzte, 
durfte ich es nicht ansehen, und nun lasse ich keine vorstellung davon aus, 
wie sich das fügt. 

[Wien] 8. märz
es schneyt nun schon seit einem monathe fast unaufhörlich, dabey ist es 
grimmig kalt und die donau fest zugefroren. der eisstoß ging schon vor 
8 tagen, doch hat es sich wieder gestellt, und man fürchtet sehr für den 
nächsten. kanonen, schildwachen, nothsignale, Alles ist in Bereitschaft, 
und sämmtliche stallungen in der leopoldstadt sind schon leer. 
 neulich war ich bey Zedlitz und sprach mit ihm, natürlich ohne mich zu 
nennen, über das Projekt, eine neue politische Zeitung zu gründen, er aber 
meinte, die sache hätte durchaus keine chance, selbst wenn die regierung 
die Concession ertheilen würde, woran er zweifle, so würde die Unterneh-
mung gar keinen Anklang im Publico finden, welches mit ausländischen 
Blättern hinreichend versorgt sey, ein Beweis sey der „Adler“ von groß-
hoffinger, der aus Mangel an Abonnenten eingehe.2 Zedlitz ist nun freylich 

1 karoline Auguste, als vierte gattin und Witwe von kaiser franz i. „kaiserin-mutter“, tat-
sächlich nur ein Jahr älter als ihr „stiefsohn“ kaiser ferdinand.

2 Das von Anton Johann Gross-Hoffinger seit 1838 herausgegebene Blatt „Der Adler. Welt- 
und nationalchronik, unterhaltungsblatt, literatur-und kunstzeitung für die österrei-
chischen staaten“ war bereits ende 1843 eingestellt worden, als nachfolger erschien bis 
31.5.1844 das Lokalblatt „Vindobona“. Die Versuche, das Blatt wieder aufleben zu lassen, 
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in derley dingen sehr gut informirt und weiß besonders, wie unsere macht-
haber darüber denken, aber doch gebe ich die hoffnung nicht auf, ein mi-
sérables Blatt wie der Adler ist noch kein Beyspiel, und der gute Zedlitz ist 
wie die meisten schriftsteller in den fünfzigern gerne ruhig und behaglich, 
ißt und trinkt gerne gut. das hat er Alles, warum soll er sich dann noch 
um etwas Weiteres bekümmern, er fürchtet sich mehr als irgend Jemand, 
anzustoßen und den gros bonnets zu mißfallen, von einer eigenen über-
zeugung und dem muthe sie auszusprechen, ist schon gar keine rede – ein 
erbärmliches geschlecht, diese Poëten. 
 Neulich fiel à propos de cela eine spaßige Geschichte vor. Hammer wollte 
über die bekannte langweilige controverse, ob man gratz oder grätz sagen 
solle, einen Artikel in die Wiener Zeitung einrücken, der voll persönlicher 
invectionen gegen einen grätzer Professor war, und an welchem dann die 
censur manches strich. darüber rannte dann hammer mit seiner gewohn-
ten leidenschaftlichkeit zu allen ministern etc., und als er nichts erreichte, 
lud er sämmtliche hiesige litteraten zu einem thee, um daselbst eine Pe-
tition an den kaiser um milderung der censur zu berathen. Zedlitz und 
mehrere Andere erschienen nicht, und ersterer hatte darüber mit hammer 
in einem salon einen sehr eklatanten Auftritt, welcher aber, wie dieß bey 
Zedlitz gewöhnlich seyn soll, bey bloßen Worten blieb. 
 übrigens will jetzt die regierung in Pesth eine deutsche Zeitung grün-
den, der frühere verleger des ultraliberalen hirlap, landerer, soll eigen-
thümer derselben werden, und ein deutscher magistratsrath treker, da sich 
aber neulich als herr v. Járossy magyarisiren ließ, und ein Jude hirschel 
die redaktoren. überhaupt ist es ein scandal, welche rolle das geld und 
die Bestechung in ungarn spielt, bey beyden Parteyen, und das ganz öf-
fentlich. die opposition bereitet jetzt eine förmliche einwanderung unga-
rischer cortes edelleute in croatien durch Ankauf geringer grundstücke 
[vor], um die illyrische Partey zu überstimmen. Andererseits neigt sich die 
regierung, jetzt da der schrecken vor dem landtage vorüber ist, wird zu 
den illyriern. 
 es regnet Beförderungen, gnaden und orden auf die royalistischen un-
garn, carl esterhazy und louis karoly sind geheime räthe geworden etc. 
Aber dabey bleibt es für jetzt, denn erzherzog ludwig, dieser typus der 
dummheit, kann sich zu nichts entscheidendem entschließen. die her-
absetzung der capitulation auf 8 Jahre, die endlich erschienen ist und so 
vielen lärm macht, lag 3 Jahre auf seinem tische, obwohl Alle, selbst die 

scheiterten am Widerstand der Polizei-Hofstelle, Gross-Hoffinger verkaufte darauf seine 
Zeitungskonzession. Vgl. Gertraud Tampier-Metzker, Anton Johann Gross-Hoffinger. Le-
ben und Werk eines Publizisten des Vormärz; in: MIÖG 75 (1967) 403–430.
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militärautoritäten einstimmig dafür waren,1 und nun regnet es noch ser-
vile danksagungen und angeschafften enthusiasmus. 
 Pulszky ist ebenfalls hier, um die concession zu einer Zeitung für un-
garn zu erwirken, ob er sie erhält, steht dahin. 
 die schweizerwirren beschäftigen hier viele leute. fürst metternich 
macht sein gewöhnliches schafsgesicht, nur etwas länger wie zuvor, und 
unsere Jesuitenparthey, darunter Bombelles, sind wüthend, daß es den Je-
suiten nicht gelingen soll, sich in lucern einzunisten.2 
 Alexander königsegg, Witwer der armen schönen fidéle Palfy, hat sich 
in Pesth erschossen und ist 6 tage darauf unter entsetzlichen leiden ge-
storben, er war schon seit dem tode seiner frau nicht mehr recht besonnen 
gewesen. überhaupt scheint ungarn das vaterland exemplarischer ehe-
männer zu seyn. Steffi Karoly ist seit dem Tode seiner Frau so nervenkrank, 
daß er ohne krücken nicht gehen kann, er hat seinem Bette gegenüber ein 
Portrait seiner frau, welches er mittelst eines Zuges bis dicht vor sein Bett 
treten läßt, und liegt dann so stunden lang in stummer contemplation. 

[Wien] 25. märz
der Winter will heuer gar nicht aufhören. die charwoche war grimmig 
kalt, vorgestern ostersonntag hat es am Abend geschneyt, und nun regnet 
es fortwährend. doch ist die donau endlich vom eise frey, und gestern kam 
das erste dampfschiff von linz. so wollen wir denn hoffen, für dieß Jahr 
den Winter bald überstanden zu haben. 
 neues gibt es hier wenig, einige heirathen unter Bekannten: henriette 
uechtritz und sigmund nostitz, die entsetzliche Julie kolowrat (die ein-
mahl bey canitz äußerte, sie tanze gerne mit fetten tänzern, weil sie sich 
da während des tanzens an seinem Bauche reiben könne) und carl erdödy, 
vincenz Auersperg und Wilhelmine colloredo etc. dabey obligate leiden-
schaft und plötzlich entstandene sentimentalität, welche immer à tout 
propos aufgetischt wird. gott bewahre einen davor, solch ein jämmerliches 
verbildetes geschöpf, das man eine Wiener comtesse nennt, zu heirathen! 
Auch die hochzeit meiner lieben Jetti W[aldstein] wird nun bald stattha-

1 Mit einer Verordnung vom 14.2.1845 wurde die allgemeine Dienstpflicht (Kapitulation) in 
der Armee für die deutsch-slawischen Provinzen und ungarn auf acht Jahre herabgesetzt, 
sie betrug zuvor zehn Jahre, in ungarn lebenslang.

2 im herbst 1844 wurden die Jesuiten an die höheren lehranstalten des kantons luzern 
berufen. ein darauf gestellter Antrag auf Ausweisung der Jesuiten aus der schweiz schei-
terte in der schweizerischen tagsatzung (Bundesparlament), zwei Aufstände im dezember 
1844 und märz 1845 konnten von der klerikalen luzerner regierung niedergeschlagen 
werden. diese vorgänge bildeten einen hauptgrund zur Bildung des sonderbundes von 
acht katholischen kantonen im dezember 1845.
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ben. neipperg war neulich hier, um die letzten Arrangements zu machen. 
ich glaube nicht, daß ich hingehen werde, da es doch nicht der mühe lohnt, 
auf die paar tage den Weg allein zu machen, und tettenborn, welcher ge-
hen wollte, ist so leidend, daß es ihm schwerlich möglich seyn wird. 
 Ich besuche übrigens sein Haus sehr fleißig und sah neulich dort die üb-
riggebliebenen töchter vincenz Bathiany wieder.1 träume vergangener 
Zeiten, aber noch schöne träume, und vor Allem solche, denen man mit 
einer gewissen wehmüthigen ehrfurcht naht ohne eine spur des geheimen 
spottes, der einen sonst bey alten Jungfern anwandelt, so mit Würde tra-
gen sie ihr geschick. 
 neulich brachte ich einen charwochenabend bey meiner alten und lieben 
freundin hortense galvani mit sehr wenig menschen zu. darunter waren 
henriette eltz, ebenfalls eine alte Prager erinnerung, und ihr mann, herr 
süß,2 der mir ganz wohl gefiel. 
 Auch zur reviczky gehe ich zuweilen, obwohl ich nach und nach zur ein-
sicht gekommen bin, daß die frau sehr wenig verstand und nur eine ganz 
besondere eigenliebe und eine verschrobene falsche sentimentalität hat. 
Anfangs bestach mich ihr französischer caquet und einiges in florenz bey 
dem beständigen umgange mit fremden erworbenes conversationstalent. 
Auch ist sie so von der Welt verlassen, wie ich es kaum je gesehen habe, 
außer fritz schwarzenberg und constant Palfy, welcher letztere doch wirk-
lich keine ressource ist, geht beynahe niemand zu ihr, nur hélène Würtem-
berg fand ich neulich dort, und diese ist wahrhaftig eine der lächerlichsten 
Personnagen Wiens. 
 überhaupt halten sehr wenig frauen den Prüfstein einer näheren Be-
kanntschaft aus, so z.B. die frau v. ritter, von der man wirklich sagen 
kann, daß sie eine Wiener celebrität sey, und die doch wahrhaftig nichts 
weiter ist als eine freundliche lebhafte frau. 
 lichnowsky ist gestern vor 8 tagen nach Bregenz abgereist, um dort das 
commando einer Brigade zu übernehmen, welche wegen der schweizerge-
schichten in vorarlberg zusammengezogen worden ist, es war spaßhaft zu 
sehen, wie die Wichtigkeit dieser mission mit jedem tage ihm zwischen 
den fingern einschmolz. Anfangs schien es, als sollte er die ganze eidge-
nossenschaft mit haut und haaren auffressen, und lato Wrbna nannte ihn 
nur den geßler des 19. Jahrhunderts, nach und nach aber wurde er immer 
kleiner und kleiner, und am ende hätte fürst metternich gerne die ganze 
observationsarmee contremandirt. o schafskopf! 

1 von den sechs töchtern des 1827 verstorbenen graf vincenz Batthyány waren zwei unver-
heiratet.

2 Gräfin Marie Henriette Eltz war mit Johann Nep. Sieß, nicht Süß, verheiratet.
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 Am 15. August geht von hamburg ein schiff ab, das in circa 2 Jahren die 
reise um die Welt macht und sich an den bedeutendsten Plätzen ziemlich 
lange aufhält. die ganze reise kostet nur 1800 preußische thaler, und der 
eigenthümer fordert gelehrte und reiselustige zur theilnahme an der ex-
pedition auf.1 man kann sich denken, wie mir dieß im kopfe herumgeht, 
wäre ich nur um 10 Jahre jünger! oder wären die leute hier weniger spieß-
bürgerlich und sähen eine reise wie diese nicht für eine verlorene Zeit an! 
 der arme ferdinand hildprandt ist in venedig gestorben, es that mir 
wirklich sehr leid um ihn. 
 vorgestern am ostersonntag führte mich Prinz Wasa mit sich in die 
evangelische kirche, wo ein Pastor Porubski predigte. nie hat ein Prediger 
einen solchen eindruck auf mich gemacht, was er sagte, war eben so schön 
wie sein vortrag, er sagte, der wahre himmel, das wahre glück bestünden 
im Arbeiten, im fortschritte, der stillstand sey tod. es war wirklich eine 
superbe Predigt, wie sie ein katholischer Pfaffe nie halten wird. gott gebe 
es, daß die kleinen Anfänge, die sich eben jetzt in den deutsch-katholischen 
gemeinden zeigen, wachsen und gedeihen, bis in ganz deutschland der 
katholicismus, dieses gebäude von trug, Aberglauben und knechtschaft 
ausgerottet ist. 
 die hiesigen litteraten und schriftsteller haben, 99 an der Zahl, eine 
Petition um milderung der censur verfaßt, welche Bauernfeld an graf ko-
lowrat überreicht hat. dieser gab die besten versicherungen, überhaupt 
scheint dieser schritt der regirung nicht mißfallen zu haben, da selbst die 
gouvernementalsten männer, z.B. Zedlitz, unterzeichnet haben.2 
 dagegen praepariren die niederösterreichischen stände eine große Peti-
tion wegen Wahrung ihrer ständischen rechte, die krainerischen stände ha-
ben ebenfalls eine deputation hergeschickt (darunter Anastasius grün), zu-
nächst wohl wegen des neuen grundsteuergesetzes, das sie Alle zu grunde 
richten droht, in Böhmen und mähren werden die stände immer krittlicher, 
in ungarn (Zempliner comitat) ist ein Bauernaufstand, von griechischen 
geistlichen3 angeführt, etc. – – – und das wundert die hiesigen schafsköpfe. 
 heute erhielt ich durch die Post von unbekannter hand ein numero des 
Pirata aus mailand, in welchem ein langer Artikel über die erfolge lucile 

1 Am 22.5.1845 schreibt Andrian, dass dieses vom hamburger reeder robert miles sloman 
betriebene Projekt mangels teilnehmer abgesagt wurde.

2 Andrian veröffentlichte diese „denkschrift über die gegenwärtigen Zustände der censur in 
oesterreich“ im Anhang des 2. Bandes seines oesterreich und dessen Zukunft. vgl. auch 
eintrag v. 30.4.1845.

3 gemeint sind geistliche der orthodoxen (griechischen) kirchen, in diesem fall im nordun-
garischen komitat Zemplén (heute größtenteils in der slowakei) ethnische ruthenen (uk-
rainer), die meist der griechisch-katholischen (unierten) kirche angehörten.
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grahn’s am königlichen theater zu london, wo sie jetzt tanzt, angestrichen 
war, wer wohl sich unseres verhältnisses, welches übrigens die fabel der 
ganzen stadt war, erinnert haben mag? 
 übrigens hatte dieses theaterleben, auf welches wir in mailand ange-
wiesen waren, seinen unläugbaren reiz, und ich regrettire es oft, besonders 
hier, wo die monotonie des lebens und des umganges gar so grell ist, und 
man die leute wie in staatsgefängnissen füglich bloß mit nummern be-
zeichnen könnte. 
 lucile schreibt mir zuweilen, sie war vor ein Paar monathen entschlos-
sen, dem theater lebewohl zu sagen und mit larochefoucauld nach Afrika 
zu gehen, und nun tanzt sie in london, ich wußte das und sagte es ihr 
voraus. das kunst- und theaterleben ist dasjenige, dessen man sich am 
schwersten entwöhnt, ich vergesse nie, was mir marie taglioni einstens 
darüber sagte. 
 Am 1. oder 2. dieses monats fängt hier die italienische oper an, und 
fanny elssler wird 10–12 vorstellungen geben, ich bin neugierig, ob sie mir 
jetzt, da ich unbefangenen gemüthes bin, besser gefallen wird? 
 ich habe jetzt eben einen Band gedichte gelesen, die wirklich außeror-
dentlich schön sind: gedichte eines oesterreichers leipzig 45. der dich-
ter nennt sich Albert knoll aus teschen und in klosterneuburg wohnhaft,1 
zum theile politischen inhalts, in dem sinne heine’s und freiligrath’s, nur 
milder und wehmüthiger und weniger aggressiv, aber überall eine Wärme 
und schönheit des Ausdrucks, eine sanfte poetische schwermuth, welche 
wirklich zauberisch ist. nein, die Poesie ist in deutschland nicht erstorben, 
und am glänzendsten nährt sie sich bey uns, ist es trauer oder Ahnung, 
oder Beydes zugleich? 

[Wien] 8. April
in der schweiz ist der tanz losgegangen, die freyschaaren haben lucern 
angegriffen und sind mit blutigen köpfen heimgesendet worden. obwohl 
nun dieser vorgang wichtiger und gewaltsamer zu seyn scheint als alle bis-
her seit 1830 in der schweiz stattgehabten ereignisse, so kömmt doch mir, 
der ich diese schweizerischen tempêtes dans un verre d’eau in der nähe 
gesehen habe, die Bestürzung sehr lächerlich vor, welche hier bey der ge-
ringsten ruhestörung von daher unsere weisen staatsmänner erfaßt. 
 Wichtiger ist die einverleibung von texas in die vereinigten staaten, 
was wird sie für den colonisationsverein unserer deutschen Adeligen in 
texas für folgen haben?2 

1 Albert knoll, gedichte eines oesterreichers (leipzig 1845).
2 texas, das einseitig seine unabhängigkeit von mexiko erklärt hatte, wurde am 1.3.1845 
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 louis forgács reist dieser tage ab, um eine längere reise nach nord-, 
mittel- und südamerika zu unternehmen! glücklicher mensch! hoc erat in 
votis, sed non in fatis. 
 man hört nur von überschwemmungen und Wasserschäden sprechen. 
Prag war mehrere tage überschwemmt, und der Adel hat sich dabey ganz 
ausgezeichnet benommen, seine häuser sind voll von obdachlosen. eduard 
clam, fritz taxis und Andere fuhren den ganzen tag mit lebensmitteln, 
Wäsche etc. in Booten herum. Adolph schwarzenberg steht an der spitze 
des unterstützungscomités. das ist recht so. Auch die Bürger wetteifern in 
Wohlthätigkeit. 
 Auch linz war unter Wasser und hier ein theil des Praters, 3 Joche der 
Brücke am tabor hängen in stricken, in dresden ist ein Pfeiler der großen 
Brücke eingestürzt, etc. 
 dieser tage sah ich die hildprandts auf ihrer durchreise nach Böhmen, 
Fridérique gefiel mir durch ihre tiefe unverstellte Trauer.1 Auch fritz lich-
tenstein ist hier, und ich erwarte in kurzem Wallmoden und gustav neip-
perg. dieser geht zur hochzeit nach leutomischel,2 und es wäre möglich, 
wiewohl nicht wahrscheinlich, daß ich mit ihm ginge. 
 die italienische oper hat begonnen, und da ich einen sperrsitz habe, so 
gehe ich fast täglich hinein, sie ist ganz passabel, und die musik von ernani 
ist so schön, daß man sich daran nicht satt hören kann. 
 ich lese jetzt die bis nun erschienenen 3 Bände von thiers’ geschichte des 
consulates und kaiserreiches, eine echte französische Prahlhanserey, ohne 
portée und nur in hinsicht auf gewisse administrative details, sonst aber 
tief unter seiner geschichte der revolution, welche übrigens auch lange kein 
meisterwerk ist.3 Trotz dem bin ich nicht so empfindlich wie mein Freund 
graffen, der hamburgische resident, der mir neulich sagte, er wolle das Buch 
nicht lesen, weil er erwarte, darin die ereignisse besonders mit rücksicht auf 
Deutschland entstellt zu finden, und er befürchte davon eine nachtheilige 
rückwirkung auf seine nerven und daher auf seine gesundheit. 

als Bundesstaat in die usA aufgenommen. mexiko brach darauf die Beziehungen zu den 
usA ab, der folgende krieg endete mit der niederlage mexikos und der Abtretung des heu-
tigen südwestens der usA und kaliforniens. seit 1844 betrieb der deutsche Adelsverein 
in mainz eine kolonisierungskampagne, die zur gründung von zwei ortschaften in texas 
führte, jedoch 1847 aus mangel an mitteln eingestellt wurde.

1 der am 6.3.1845 in venedig gestorbene freiherr ferdinand hildprandt war der vater von 
freiin friederike hildprandt.

2 Graf Gustav Neippergs Bruder Erwin heiratete Andrians Cousine Gräfin Henriette Wald-
stein-Wartenberg.

3 Adolphe Thiers, Histoire de la Révolution française. 10 Bde. (Paris 1823–1827); ders., His-
toire du consulat et de l’empire. 20 Bde. (Paris 1845–1862).
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[Wien] 21. April 
es ist endlich frühling geworden, doch erst seit ein paar tagen, bisher war 
es noch immer kalt, daß man nicht anders als winterlich gekleidet ausge-
hen konnte, erst jetzt fängt auch die natur an sich zu regen. 
 Walmoden kam gestern Abends an, ich habe ihn noch nicht gesehen, freue 
mich aber sehr darauf. für den mann habe ich eine Art von enthusiasmus. 
neipperg kam diesen Abend von leutomischel zurück, wo am 19. die hoch-
zeit war, ich war noch im letzten Augenblicke halb entschlossen hinzufah-
ren, und unterließ es bloß des schlechten Wetters halber. mit neipperg ist 
castle von mailand gekommen und hat heute seine erste phrenologische 
vorlesung gegeben, ich war dabey, er beabsichtigt sein großes Werk näch-
stens in stuttgart erscheinen zu lassen, worin er den Zusammenhang der 
Phrenologie mit der lehre fouriers darthun will.1 ich habe auch subscribirt.
 der kronprinz von Würtemberg ist hier und wird hier und in ungarn 
einen ungefähr 4 wöchentlichen Aufenthalt machen. neulich war ihm zu 
ehren einer der gewöhnlichen langweiligen kammerbälle, überhaupt kann 
ich es nicht sagen, wie mir diese abgedroschenen großen routs etc. beson-
ders hier unausstehlich sind, wo so gar keine Abwechselung, keine Anre-
gung irgend einer Art vorhanden ist. und doch laufen und rennen hier die 
leute darnach, als wären sie das non plus ultra von unterhaltung. es ist 
mir noch keine gesellschaft vorgekommen, welche in jeder geistigen Be-
ziehung: verstand, Bildung, kunstsinn und geschmack, gutem ton, groß-
artiger lebensauffassung und moralischer kraft (in meinem sinne) tiefer 
stünde als die hiesige. die wenigen menschen, die eine Ausnahme bilden, 
und wozu ich vor Allen emerich Bethlen zähle, ziehen sich von ihr zurück. 
 fanny elssler tanzt gegenwärtig hier und erregt zwar keinen enthusi-
asmus, aber doch großen Beyfall, mir gefällt sie ebensowenig als früher in 
mailand, was beweist, daß mein urtheil damals kein bestochenes war. 
 Was mich jetzt am meisten drückt, ist meine unthätigkeit. denn das 
Aktenschmieren (welches übrigens auch nicht viele Zeit wegnimmt) nenne 
ich keine thätigkeit, es ist wie das stricken bey den Weibern. 

[Wien] 30. April 
es ist jetzt die Zeit, zu der alles, was nur halbweges kann, aus den Provin-
zen nach Wien kömmt. dazu kömmt dieses Jahr die kunst-, welche am 1., 
und die industrieausstellung, die am 15. eröffnet wird, ebenso die thier-
ausstellung im Augarten. 
 gabrielle ist seit vorgestern hier und geht übermorgen wieder nach leu-
tomischel zurück, sie kam mit caroline Waldstein, welche bey fürstinn 

1 michael Arthur castle, die Phrenologie (stuttgart 1845).
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Palfy wohnt und 14 tage da bleiben wird. Am 2. kömmt Jetti [neipperg] 
mit ihrem manne von fulnek. 
 neulich führte ich castle zu marie lobkowitz, um ihr phrenologisches 
examen zu machen. Alfred neipperg diente ihm als sekretär, und ich 
assistirte. die Analyse ihres charakters, welche er später und zu hause 
machte, halte ich für außerordentlich gelungen. Auch bey der reviczky 
brachte ich einen der letzten Abende mit ihm zu. margarite ante porcos 
[sic].1 die frau ist zu dumm, um etwas Anderes zu fassen als eine ekelhafte 
sentimentalität. 
 überhaupt wundere ich mich selbst darüber, daß ich jetzt, ohne im ge-
ringsten von der apodictischen gewißheit der Phrenologie als Wissenschaft 
durchdrungen zu seyn, dennoch mit ihr viel mehr in Berührung komme 
und mich durch sie mehr angesprochen fühle, als je zuvor, es mag seyn, daß 
fourier, den ich noch immer mit steigender Bewunderung lese, mich dafür 
empfänglicher gemacht hat. Aber selbst jene empfänglichkeit für fourier 
ist auf eine Weise über mich gekommen, welche mir jetzt noch unerklärlich 
ist. Doch übt sie einen bedeutenden, beruhigenden und stärkenden Einfluß 
auf mich und erhält mich in einem fortwährenden stillen enthusiasmus, 
den ich als einen fingerzeig des schicksales betrachte. 
 Zum Besten der überschwemmten in Böhmen geschehen fortwährend 
zahlreiche sammlungen, und vorgestern war ein maskirter Ball im odeon, 
über 12.000 menschen, heiß und langweilig, meine einzige Aventure war 
eine Gräfinn Adèle Zichy, die damit anfing, mich um meinen Nahmen zu 
fragen, und mir dann den ihren sagte. mit dem Balle war eine lotterie ver-
bunden, und der magistrat hatte eine Aufforderung erlassen, man möchte 
unentgeltlich 300 gewinnste einsenden. in Zeit von 8 tagen waren statt 
300, 1300 mitunter sehr schöne gewinnste eingelaufen! übrigens hatten 
wir in Wien selbst eine überschwemmung, und zwar vor 8 tagen in der 
rossau durch einen Wolkenbruch, welcher kaum 1/2 stunde währte. 
 graf ugarte, gouverneur von mähren, den ich erst neulich hier sprach, 
ist am 26. plötzlich gestorben. Auch graf czernin ist todt, und gestern war 
die feyerliche installation des neuen oberstkämmerers moritz dietrich-
stein, zu welcher auch ich citirt wurde. 
 neulich hatte ich ein kleines diner bey marmont, aus lauter freunden 
der carpani in mailand bestehend: Walmoden, haugwitz, Wratislaw, rous-
seau, moritz esterhazy und ich. es wurde auf ihre gesundheit getrunken. 
ich bin jetzt sehr damit beschäftiget, mir eine neue Wohnung bis micheli 
zu suchen, da ich jetzt (georgi) aus dem traun’schen hause, wo ich seit 15. 
october wohne, ausziehen muß. ich hatte zwar Josikas Wohnung im casino 

1 margaritas ante porcos – Perlen vor die säue.
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genommen. da ich aber zu micheli doch wieder hätte auswandern müssen, 
und Josika in seine Amtswohnung noch nicht einziehen kann, so lösten wir 
auf seinen Wunsch den contract auf. ich hätte sehr gern in einer vorstadt, 
auf einer Bastey oder glacis eine gartenwohnung genommen, fand aber 
nichts passendes. Zu micheli hoffe ich dann im lichtensteinschen hause in 
der herrengasse, wo das casino hinkommt, untergebracht zu werden.
 mein Avancement, welches bisher auf inzaghy’s tische gelegen, dürfte 
nun bald flott werden. 
 ich habe heute die Petition zu lesen bekommen, welche die meisten der 
hiesigen schriftsteller im vorigen monat an graf kolowrat überreicht ha-
ben, und worin sie um bessere regulirung der censurverhältnisse durch a. 
erlassung eines zeitgemäßen censurgesetzes, b. unabhängige stellung der 
censoren, c. gestattung des recurses gegen die entscheidungen des cen-
sors bitten. sie ist von ziemlichem umfange und in sehr freymüthigen Aus-
drücken und befindet sich gegenwärtig bey Sedlnitzky zu Begutachtung. 
ob etwas ersprießliches geschehen wird, steht dahin.1 

[Wien] 10. mai 
der 1. may, in Wien der größte tag im Jahre, wurde von mir ziemlich still 
verbracht, ich hasse nichts mehr als so einen vollen lärmenden Prater oder 
corso oder wie er sonst heißen mag. das bin ich in italien satt geworden. 
niemand liebt den Prater mehr als ich, aber zu stunden wo er leer ist, z.B. 
am morgen oder bis zum 1. may des Abends. ich schlug jede einladung 
zu einem diner im Prater aus und fuhr nachmittags mit gabrielle nach 
Schönbrunn, um da den Hyazinthen- und Tulpenflor im botanischen Gar-
ten zu bewundern. 
 Am 3. begleitete ich gabrielle nach Brünn und blieb den folgenden 
tag dort, ein großes evenement für die kleine stadt, ich sah meine lie-
ben schell’s seit 1839 zum ersten mahle wieder, obwohl sie behaupteten, 
diesen herbst mit mir auf der gloggnitzer Bahn gefahren zu seyn, ohne 
daß ich sie erkannt hätte. die arme Alex ist etwas alt geworden, dagegen 
sophie und kunigunde herangewachsen, und letztere ein außerordentlich 
hübsches mädchen geworden. ich brachte beyde Abende bey ihnen zu, mit 
schlick und seinen töchtern, deren eine die Braut eines jungen mailänders 
Prinetti ist, Albert Widmann, clemens gudenau etc. 
 fritz und sidi fünfkirchen (welche jetzt auf einige tage hier sind) waren 
für mich voll Aufmerksamkeit und güte, die kinder, besonders die knaben, 
welche ich einmahl turnen sah, sind wirklich charmant. sonst sah ich noch 
von Bekannten: Prinz holstein, der am 4. mit seiner division in Brünn ein-

1 vgl. dazu auch eintrag v. 25.3.1845.
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marschirte, unter großem Jubel und Zulauf der Brünner, richard Belcredi, 
den eifrigsten Praktikanten unter der sonne, der mir aber ganz wie eine 
verkümmernde Glashauspflanze vorkömmt, Josephine Troyer etc. 
 mittlerweilen war in Wien mein umzug vollzogen worden, und ich wohne 
jetzt in der riemerstrasse, jedoch nur auf kurze Zeit, und debattire gerade, 
ob ich nicht für den sommer ganz aufs land ziehen soll. 
 Jetty neipperg ist hier, schöner und lieblicher als je, sie gefällt allgemein, 
weniger caroline, welche auch wirklich sehr abgenommen hat.1 neulich spei-
sten wir Alle miteinander bey marie lobkowitz. vorgestern war das lang-
weilige glashaus déjeuner bey hofe, wo Jetti wieder allgemeines Aufsehen 
erregte. gustav [neipperg] geht übermorgen fort, nach stuttgart, und nimmt 
castle mit, der die correctur seines dort erscheinenden Werkes besorgen 
will. castle hat neulich mein examen gemacht, welches aber unglücklich 
ausfiel, er war schon bey der Organographie ganz stutzig geworden und 
meinte, meine Analyse würde ihm sehr schwer fallen. diese ist nun über-
haupt ziemlich vag und ganz unzureichend, um ein nur halbwegs vollständi-
ges Bild von irgend einem charakter zu geben, und ist nun vollends gänzlich 
vergriffen. ich schrieb meine ideen darüber am selben tage nieder, an dem 
ich seine Arbeit erhielt, es ist einiges Wahre in ihr, viel unrichtiges, und die 
hauptsachen, die pivots meines charakters sind gänzlich übergangen, näm-
lich: a. ehrgeitz, b. drang nach thätigkeit und c. unabhängigkeitsliebe. 
 ich halte also dieß Portrait für total verfehlt, was mich aber nicht hindert, 
die frappante Ähnlichkeit seiner meisten andern Arbeiten anzuerkennen. 
ohnehin halte ich nichts auf die Phrenologie als Wissenschaft, desto mehr 
hingegen auf das individuelle gleichsam magnetische Perceptionsvermögen 
castle’s. er hat neulich dr. list analysirt und wird es im drucke herausge-
ben.2 neipperg ist über diese Analyse ganz exaltiert, was aber nichts sagen 
will, er ist überhaupt wie ein Wachs, in welchem sich fremde körper ab-
drucken, jedoch mit viel geist und lebhaftigkeit. 
 gestern war dem kronprinzen von Würtemberg (welcher par parenthèse 
mir den eindruck eines eingebildeten, langweiligen und sehr beschränkten 

1 Die Schwestern Henriette, verheiratete Gräfin Neipperg, und Caroline Gräfin Waldstein-
Wartenberg, cousinen Andrians.

2 Am 13.6.1846 berichtet Andrian, dass graf erwin neipperg ihn um die vermittlung der 
drucklegung dieser Analyse des nationalökonomen friedrich list ersuchte. sie wurde je-
doch vom hamburger verleger Julius campe abgelehnt (vgl. eintrag v. 15.7.1846). dage-
gen wurde eine phrenologische Analyse des Pianisten und komponisten franz liszt pub-
liziert: michael castle, etude Phrenologique sur le caractère originel et Actuel de mr. 
François Liszt, Suivie D’Un Appendice De Notes Contenant des observations analytiques 
sur divers sujets de la Philosophie et Particulièrement sur l’Art et le talent musical 
(mailand 1847).
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laffen macht) zu ehren bey tettenborn eine soirée, wo ich der liebenswür-
digen louise neumann die cour machte, ohne ihr jedoch von meinem mir 
noch immer unerklärlichen faschingsromane zu sprechen. Auch ihre mut-
ter mad. haitzinger war da, eine sehr geistreiche und interessante frau. 
 vergangenen montag gab man im schönbrunner theater eine franzö-
sische vorstellung zum Besten der überschwemmten in Böhmen und 
gallizien. man gab la barbe bleue und la peau du lion, fürstin clary war 
magnifique, OSullivan und Alexander Czartoryski spielten wie vollendete 
künstler, desto ungeschickter war edmund clary, und nie habe ich etwas 
so indecentes gesehen als edmund Zichy’s erscheinung, im ganzen war 
der spaß theuer und langweilig. 
 es ist jetzt eine deputation der böhmischen stände hier (Adolph und 
fritz schwarzenberg, hugo salm, carlos Auersperg, Albert nostitz, rudolf 
morzin, fritz deym, Joseph thun, leopold thun, christl Waldstein, Bo-
husch, Prälat der kreuzherrn,1 vicebürgermeister von Prag), um einige Be-
schwerden und Bitten vorzutragen, es ist ihr altes recht, jährlich einmahl 
eine deputation an den thron zu schicken, welches sie heuer zum ersten 
mahle wieder ausüben, nachdem man es ihnen lange verwehren wollte. sie 
fuhren neulich feyerlich bey hofe auf. 
 die kunstausstellung ist seit 5. eröffnet und unter aller kritik,2 ein 
paar landschaften von gauermann, steinfeld und tremmel ausgenommen 
nichts als mist. 

[Wien] 22. mai 
die feyerliche Prozession, welche heute als am frohnleichnamstage hätte 
Statt finden sollen, ist diesen Morgen des Regens halber abgesagt worden 
und ward in den gängen der Burg gehalten. 
 überhaupt ist das ein schandhafter may, fast alle tage regnet es und ist 
dabey so kalt, daß man nur im überrock ausgehen kann. fourier’s dégrada-
tion des climatures geht wirklich in erfüllung. es hat diesen monath einen 
einzigen schönen warmen tag gegeben, und das war der 2. unter diesen 
umständen ist auch der Prater sehr leer, die vegetation sehr zurück, und 
ich konnte noch nicht draußen frühstücken, was seit jeher mein summum 
bonum in Wien war. 
 vorige Woche sind neippergs und caroline W[aldstein] fort, es waren 
eine unzahl leute auf der eisenbahn, um ihnen Adieu zu sagen, darunter 

1 gemeint sind der gutsbesitzer Wenzel Bohusch ritter v. ottoschütz, mitglied des perma-
nenten ständischen landesausschusses, und Jakob Beer, großmeister, nicht Prälat, des 
ordens der kreuzherren vom roten stern in Prag.

2 die Jahresausstellung der Akademie der bildenden künste.
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ich auch. caroline ist eine charmante liebe Person, aber Jetti ist das non-
plusultra weiblicher unwiderstehlichkeit. 
 Am selben tage früh reiste Walmoden ab, nach hannover, und Abends 
gustav neipperg mit castle nach stuttgart. letzterer hat mich ersucht, 
ihm dazu behülflich zu seyn, hier allenfalls im kommenden Winter Vorle-
sungen über Phrenologie halten zu dürfen, und ich habe es ihm zugesagt, 
nicht der Phrenologie und auch nicht castle’s halber, sondern weil ich es 
immer als einen gewinn, als einen Beytrag zur entwilderung des hiesigen 
Publikums ansehe, wenn seine gedanken auf etwas ernsteres gerichtet 
werden, als auf Würste und sauerkraut. 
 laszlo karoly reiste ebenfalls in diesen tagen ab, um als volontair auf ei-
nem englischen linienschiffe unter captain maunsell die reise nach china 
zu machen. dagegen ist slomans (in hamburg) Projekt einer reise um die 
Welt heuer nicht zur Ausführung gekommen, weil sich nur 15 reiselustige 
meldeten.1 deutschland ist doch noch zu spießbürgerlich! 
 nachdem der ganze Winter und frühling bisher so langweilig als mög-
lich verflossen, ist plötzlich der Teufel in die Leute gefahren, und es hat 
dieser tage Bälle etc. gegeben, 2 bey schwarzenberg, ein großer und sehr 
schöner bey metternich etc., und man spricht noch von einem bey sir r. 
gordon. Auch eine ziemlich leere redoute gab es neulich, wo mich meine 
maske aus dem odeon (Adèle Zichy) nicht losließ. diese meine conquête ist 
aber weder sehr hübsch noch besonders jung. 
 nächste Woche ist die installation louis karoly’s als obergespan des 
neutraer comitats, vielleicht gehe ich da hin, ich wünschte sehr, solch ein 
ungarisches fest zu sehen. ich bin jetzt im Begriffe, ungarisch zu lernen 
und dazu den kommenden sommer zu verwenden. es wird mir interessant 
seyn, eine nation und ein land kennen zu lernen, an welches wir uns in 
vielen dingen spiegeln sollten. 
 die böhmischen deputirten sind noch hier. die conferenzen mit ihnen, 
wovon man so viel sprach, beschränkten sich auf eine, worin sie ihre Begeh-
ren vortrugen. die Antwort wird im ämtlichen Wege erfolgen. erzherzog 
stephan, der auch hier ist, ist wie immer charakterloser comödiant und 
zieht hier gegen alle leute über salm los. 
 Am 15. war der einmarsch des husarenregiments kaiser nikolaus und 
der Abmarsch der uhlanen, es soll superb gewesen seyn, leider kam ich 
wieder zu spät, besonders der junge erzherzog franz Joseph an der spitze 
einer division seiner dragoner soll ganz ausgezeichnet ausgesehen haben. 
überhaupt ist die äußere erscheinung dieses jungen Prinzen eine sehr 
vortheilhafte zum unterschiede von seinen verwandten, ob seine innerli-

1 vgl. dazu eintrag v. 25.3.1845.
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che eigentliche erziehung in der hand Bombelles eine wünschenswerthe 
war, ist eine andere frage. denn mir sind noch wenige so absolut retro-
grade Jesuitenfreunde vorgekommen wie dieser. Welche Aussicht in unsere 
Zukunft!! – – – 
 Am nämlichen tage wurde die große gewerbsausstellung eröffnet. diese 
hat nach dem einstimmigen urtheile von in- und Ausländern alle erwar-
tungen auf das glänzendste übertroffen, und leute, die im vorigen Jahre 
in Berlin waren, sagen mir, daß die unserige die des Zollvereins weit über-
flügle. Es ist ein großartiger Anblick, diese ungeheuren Räume zu sehen, 
in denen man 2 bis 3mal gewesen seyn muß, um sich nur einigermaßen zu 
orientiren. Auch ist nur eine stimme des lobes für den schöpfer, Baron 
kübeck, und die säle sind von früh bis Abend von menschen aus allen stän-
den angefüllt. Bis nun sind gegen 2000 Ausstellungsnummern, doch langen 
noch täglich neue [ein], so daß erst gegen 1700 aufgestellt und classificirt 
sind. die meisten langten erst sehr spät ein, es ist das erste unternehmen 
in solcher Allgemeinheit, daher hatte es mit vielen vorurtheilen und nebst-
dem noch mit den überschwemmungen und unfällen dieses frühjahrs zu 
kämpfen. der gewerbverein hat ein comité ernannt, um auf die dauer der 
Ausstellung (2 Monathe) den Fremden behülflich zu seyn, es erscheint ein 
eigenes Blatt über diese gegenstände, kurz dem götzen des Jahrhundertes 
wird hier wie anderswo geopfert. Am 15. Abends gab der gewerbsverein 
im redoutensaale ein großes diner der industriellen von mehr als 500 ge-
decken. darunter viele unserer Aristokraten: Adolf schwarzenberg, franz 
harrach, ferdinand colloredo, fritz deym etc. reden, toasts etc. gab es 
dabey in menge. das kömmt auch bey uns in schwung. 
 mit fritz fünfkirchen, der auf 14 tage hier war, besuchte ich neulich 
seinen gewesenen hofmeister, den kaiserlichen Privatbibliothekar kloiber, 
den ich seit 20–25 Jahren nicht gesehen hatte, und mich also gar nicht 
mehr an ihn erinnerte. er aber hatte mich im gedächtnisse behalten. 
 stadtneuigkeiten gibt es wenig, außer ein Paar heirathen: resi stadion 
mit Zdenko sternberg, etc., der tod Amadé’s des hofmusikgrafen, etc. 

[Wien] 26. mai
Rudolph Stadion ist Gouverneur in Mähren geworden, eine magnifique Car-
rière nach büreaukratischen Begriffen, die ich aber nicht theile. ich selbst 
hatte gestern eine unterredung mit regierungsrath Böhm, dem chef der 
Präsidialkanzley inzaghy’s, welcher mir anboth, als unbesoldeter gubernial-
rath nach Dalmatien zu gehen, wofür ich mich aber höflichst bedankte. Ich 
will jetzt wenigstens durch ein Paar Jahre hier bleiben, denn nur hier kann 
ich meine Zukunft, so wie ich sie wünsche oder sie mir doch wenigstens als 
erträglich vorstelle, gründen. in der gewöhnlichen Beamtencarrière, sey sie 
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auch noch so glänzend, finde ich einmahl meine Befriedigung nicht, was mich 
mehr anlacht, als gouverneur zu werden, ist mir einen nahmen, eine persön-
liche einflußreiche Stellung zu machen, und mir dadurch einen Einfluß und 
einen Platz bey den radicalen umänderungen zu sichern, welche doch binnen 
wenigen Jahren erfolgen müssen. gehe ich wieder in die Provinz, so ist es mit 
Allem aus. ich gedenke jetzt einen längeren Artikel über thiers’ geschichte 
des consulates zu schreiben, und ihn hier irgendwo, vielleicht in die Wiener 
Jahrbücher einrücken zu lassen.1 das soll zuerst die Aufmerksamkeit auf 
mich lenken. in dieser richtung, so glaube ich, liegt mein Weg. 
 der könig und die königinn von sachsen kommen am 28., sie auf einige 
Wochen, er nur auf 2 tage, da er eine botanische reise nach den karpathen 
vor hat. der hof ist zum theile schon in schönbrunn, zum theile geht er 
in diesen tagen dahin, flore am 28. heute war ich in Penzing bey Justine 
erdödy, die ich seit 3 Jahren nicht sah. die arme frau ist elend, ich fürchte 
ohne rettung, sie hat die rückenmarkschwindsucht, doch sieht sie besser 
aus, als ich dachte. Auch tante fanny saintJulien ist auf einige tage hier. 

[Wien] 8. Juni 
es ist auf einmahl in Zeit von 2–3 tagen sommer geworden, und gestern 
hatten wir 24 grad, ein frühjahr haben wir heuer gar nicht gehabt, der 
ganze may war kalt, windig und regnerisch, so daß die vegetation erst seit 
wenig tagen vollkommen entwickelt ist. ich habe nur 2mal im Prater früh-
stücken können. das eine mal, vor 8 tagen, trieb mich der Wind und die 
kälte und gestern die entsetzliche hitze wieder fort. Auch der Prater war 
mit wenigen Ausnahmen immer leer. Jetzt wird die stadt schon sehr leer. 
 ich habe in diesen tagen wieder wegen meiner Angelegenheiten mit 
Pillersdorff, inzaghy etc. gesprochen. mein Avancement zum hofsekretair 
wird sich bis zum herbste verziehen, dann aber wollen sie mich in einer ef-
fektiven delegaten- oder gubernialrathsstelle nach italien haben, wo eben 
jetzt große revirements bevorstehen. torriceni, Paravicini, und Beccaria 
sind pensionirt, diPauli in verona gestorben, Ansaldi und roner in ve-
nedig bereits im kabinette zur Pensionirung angetragen. thurn soll auch 
nächstens springen (seine stelle wäre noch allenfalls die einzige, welche ich 
nicht ungern nähme), und Beretta in como und Bozzi in Bergamo sind auch 
schon überreif. Also soll ich da hinein, wozu ich aber keine große lust habe, 
und mein trachten geht dernach hier zu bleiben, allenfalls im staatsrathe 
etc., wo ich mir nach und nach eine stellung machen kann, wie ich sie wün-
sche, und von wo aus mir Alles offen steht. denn gouverneur zu werden 
reizt mich wenig.

1 vgl. dazu eintrag v. 10.10.1845
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 ich bin aber entsetzlich unproductiv geworden, schon lange habe ich den 
Artikel über thiers geschichte etc. und noch manches Andere im kopfe und 
kann doch nicht damit fertig werden. ich schreibe das meiner unbequemen 
Wohnung, die ich noch dazu beständig wechseln muß (seit gestern und jetzt 
bis michaelis wohne ich bey meiner alten freundin rosalie tatchitz in der 
Wollzeile) und freue mich schon auf meine stabile Wohnung im lichten-
steinschen hause, die ich zu micheli beziehen werde. denn ich brauche vor 
Allem ruhe, um arbeiten zu können. 
 das tagesgespräch war eben jetzt die entweichung unseres guten freun-
des und meines theaternachbarn st. John, welcher bey nacht und nebel 
mit hinterlassung bedeutender und mitunter sehr schmutziger schulden 
davongegangen ist. er war ein weltbekannter Aventurier, der aber als 
sportsman hier die allerbeste Aufnahme fand, nun kratzen sich die leute 
hinter die ohren. 
 Auch mein freund fidel Palffy soll einem Banqueroute nahe gewesen 
seyn oder noch seyn, seine Frau ist nach Ungarn und hat 160.000 fl Schul-
den hinterlassen, unordnung und hohes spiel soll die ursache seyn. der 
arme fidel hat doch nichts als unglück. 
 sonst gibt es nichts neues als einige garnisonsexcesse, an welchen zum 
theile die Pedanterie des neuen commandirenden erzherzog Albrecht, der 
ein ganz ordinärer kamaschenknopf seyn soll, schuld trägt. er scheint die 
Spaltung zwischen Civile und Militär geflissentlich vermehren zu wollen. 
toni coronini besuchte mich neulich, auch Bakesch aus mailand ist hier, 
und gustav chorinsky, den ich seit 1829 nicht mehr sah, ist kürzlich nach 
salzburg zurück. carlo Poniatowsky ist von florenz auf der durchreise 
nach Polen hier. 
 erzherzog friedrich hat neulich seine gelübde als maltheser feyerlich 
abgelegt zum großen verdrusse der andern ritter, welchen er trotz Aller 
versicherungen dennoch nächstens eine der besten commenderieen weg-
schnappen wird. es war ganz allein sein eigener Wille, weder sein vater 
noch die übrigen erzherzoge hatten theil daran, ja sie mißbilligten es so-
gar größtentheils, wie z.B. erzherzog stephan mir selbst sagte. es scheint 
wirklich, daß das törichte verhältniß mit resi thurn ihn dazu bewog, übri-
gens ist von einem romanhelden nicht ein fünkchen in ihm. 

[Wien] 14. Juni
sehr viel zu reden gibt eben jetzt die Ausweisung itzstein’s und hecker’s 
von Berlin.1 die preußische regierung scheint darüber wirklich in verle-

1 die beiden liberalen mitglieder der badischen zweiten kammer Johann v. itzstein und 
friedrich hecker wurden wähend einer norddeutschlandreise aus Preußen ausgewiesen.
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genheit zu seyn, da sie noch immer keine erklärung von sich gegeben hat. 
canitz ist verlegen und weiß nicht, was er sagen soll, tettenborn nimmt 
die sache sehr übel und sagt, die Aufregung in süddeutschland sey so groß, 
daß sie zu unangenehmen complicationen führen könnte. es ist aber auch 
unbegreiflich, wie die preußische Regierung einen solchen nicht nur unge-
rechten, sondern auch höchst unpolitischen und besonders mit Preußens 
interesse und Politik im Widerspruch stehenden schritt thun konnte. 
 der famose hurter, ehemals Antistes zu schaffhausen, jetzt katholik, 
ist hier und findet viele hohe Freunde, Fürst Metternich, der sächsische 
schulenburg etc., ein sohn von ihm, der hier in der ingénieurakademie ist, 
trat kürzlich in der capelle der nunciatur zum catholicismus über. 
 Auch die gewerbeausstellung führt viele fremde nach Wien, neulich 
lernte ich den bayerischen regierungsrath Baron Welden kennen, den 
seine regierung deßwegen hieher geschickt hat. von Preußen sollen näch-
stens viebahn und reden kommen. 
 der hiesige landtag ist seit 8 tagen versammelt, und seine sitzungen 
(leider bey verschlossenen thüren) sollen sehr interessant seyn, es soll 
vortreffliche Redner geben, und überhaupt die Dinge sehr gründlich be-
handelt werden, welches das resultat des sogenannten lesezimmers seyn 
soll,1 wovon man in neuster Zeit (es datirt seit 1 1/2 Jahren) so viel lär-
men gemacht hat, und worin jeder Gegenstand vorläufig besprochen wird. 
es soll viel einigkeit zwischen den verschiedenen ständen herrschen. sie 
haben so eben eine energische Petition (von Baron doblhof verfaßt) an 
den thron gerichtet, worin sie ihr altes recht: über sämmtliche gesetze 
vorläufig befragt zu werden (Beyrath), revindiciren. Wegen der Abnahme 
der criminalgerichtsbarkeit von den herrschaftsgerichten und deren Zu-
weisung an die städtischen magistrate wollen sie protestiren, indem sie 
darin mit recht keinen fortschritt erblicken. die Absicht der regierung 
aber soll seyn, auf diesem Wege ein öffentliches schlußverfahren und die 
Aufstellung von Anwälten für den Beschuldigten zu erzielen? überhaupt 
scheint bisher die ganze tendenz der stände mehr gegen die Bureaukratie 
zu gehen, und das ist schon sehr viel, und aus diesem Conflicte könnte das 
heil des ganzen entstehen. 
 eine komische geschichte ward neulich bey metternich erzählt: der 
amerikanische gesandte m. Jennifer (welcher übrigens vom neuen Präsi-
denten bereits abberufen worden ist) bath neulich den fürsten um erlaub-
niß, seiner frau ein cadeau machen zu dürfen, und brachte ihr dann einen 
spatzierstock mit Porzellanknopf, worauf ein nackter Weiberschenkel ge-
mahlt war, und als fürstinn melanie um etwas zu sagen meinte, das wäre 

1 der 1841 gegründete juridisch-politische leseverein in Wien.
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wohl das Bein der fanny elssler, sagte er ganz galant: non madame c’est 
la vôtre. 
 ich habe mich seit kurzem in dem hiesigen sogenannten juridischpoli-
tischen leseverein abonnirt, der wirklich so vollständig ist, als ich es hier 
nicht für möglich gehalten hätte. 

[Wien] 29. Juni
ich fürchte sehr, daß der heurige sommer ebenso ungünstig ausfallen werde 
wie der vorjährige, bis vor einer Woche hatten wir zwar das schönste Wet-
ter und eine entsetzliche hitze, seither aber regnet es beynahe jeden tag 
ein wenig. neulich fuhr ich in einem wahren orkan, obwohl ohne regen, 
von schönbrunn, wo ich bey Bombelles und früher in grünberg bey graf 
kolowrat gewesen war, nach hause, in einer beständigen staubwolke, nur 
von dem beständigen herrlichsten Wetterleuchten erhellt und daher unter 
einer beyspiellosen confusion von Wägen und reitern. daß in solchen Au-
genblicken nicht zahllose unfälle vorfallen, ist nur durch die unendliche 
geschicklichkeit der hiesigen kutscher zu erklären. 
 Wien ist beynahe leer. Alles hat sich in die umgebungen gezogen, führt 
aber da sein stadtleben fort und empfängt an gewissen tagen, was ich aber 
meist bleiben lasse, denn nichts ist langweiliger als ein salon zu dieser 
Jahreszeit. ich werde übrigens wahrscheinlich nach Baden ziehen müssen, 
um dort die Bäder zu gebrauchen, da ich seit einiger Zeit gichtschmerzen 
zu verspüren anfange. ich war gestern draußen, um eine Wohnung zu su-
chen, und aß da bey hortense galvani, welche dort ein charmantes kleines 
haus bewohnt, für mich aber fand ich nichts oder doch nur horrend theure 
Wohnungen. übrigens ist mir der ganze Badnerséjour sehr unangenehm 
aus mancherley ursachen, worunter eine, daß ein solcher landaufenthalt 
einem dann angenehm ist, wenn man einen guten stall hat, etwas ganz 
Anderes war es in der Brühl, wo ich überhaupt eine sehr angenehmen Zeit 
zubrachte. 
 das hauptevenement dieser letzten tage ist ein verhältniß mit einer 
sehr hübschen Person, ladislaus reischachs mätresse, welches sich hier 
in meiner neuen Wohnung bey meiner freundin tatchitz, die sich in ih-
ren alten tagen auf das kuppeln verlegt, ganz ohne mein Zuthun an-
gesponnen hat. im grunde ist es unschön, einem seiner besten Bekann-
ten gewisse dinge aufzusetzen, besonders ihm, der die sache mit solcher 
leidenschaft nimmt und der schönen leni [Wollner] sein vermögen und 
seine ganze existenz aufopfert, aber ein ägyptischer Joseph bin ich ein-
mal nicht, und wenn man mir so entgegenkömmt, so finde ich, wäre ein 
scrupel lächerlich. ich habe die sache so bequem als möglich, indem sie 
fast alle morgen zu r. tatchitz kömmt, ich also nur in das nebenzimmer 
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zu gehen brauche. übrigens fange ich schon an, das ding etwas satt zu be-
kommen, zu meinem eigenen verdrusse, denn ich würde viel drum geben, 
wenn ich einmal so recht verliebt werden könnte, halte es aber nicht mehr 
für möglich. 
 marie louise ist hier, so auch die königin von Bayern, um der ent-
bindung ihrer tochter beyzuwohnen.1 es sollen Bälle etc. in schönbrunn 
seyn. das sey gott geklagt! Auch erzherzog rainer soll im August kom-
men. sonst sind von Bekannten gerade jetzt giovannino serbelloni, Appel 
sammt nichte etc. hier. Auch robins, horrocks’schen Angedenkens, sah ich 
neulich hier auf seiner durchreise nach serbien, er ist nähmlich englischer 
kabinetscourier geworden. 
 meine freundin natalie Palfy ist nach dem rhein abgefahren und zwar 
mit meinem alten florenzer guignon Baron metzburg! o shocking! 
 mit Welden, der sich ganz außerordentlich um Alle möglichen sehens-
würdigkeiten interessirt, war ich neulich im Josephinum, um da die be-
rühmten anatomischen Wachspräparate anzusehen, die mich herzlich an-
ekelten. 
 ich esse oft bey dommayer in hitzing, und nie allein, neulich aß ich mit 
fritz schwarzenberg, der mir sein herz ausschüttete, und den ich da für 
meine Zwecke zu bearbeiten suchte, indem ich ihm etwas mehr practischen 
Ehrgeitz in politischer Richtung einzuflößen suchte und ihm sagte, er solle 
eine politische Zeitung gründen. Als etiquette vis-à-vis der regirung wäre 
sein nahme brauchbar. er aber ist halb mißvergnügter, halb loyal, voll ei-
telkeit und dabey von einem leidenschaftlichen, unbegreiflichen Hasse und 
verachtung gegen Alles deutsche erfüllt. freylich ist er alle tage etwas 
Anders. Wir beyde kommen nur in einem Punkte überein, und dieses ist 
sein haß gegen die Bureaukratie. schade um den menschen, er hat viel es-
prit, und hier ist jede Art von geist so selten, daß er eine wahre trouvaille 
ist. leo thun, der seit 1 1/2 monathen hier angestellt ist, hat meinen er-
wartungen nicht entsprochen, sein Äußeres ist unangenehm und linkisch, 
und seinen geist halte ich für ganz gewöhnlicher gattung, übrigens viel 
Bildung und ein ruhiger ernst. 
 in der letzten nummer der „grenzboten“ steht unter der Aufschrift: des 
Pudels kern, ein correspondenzartikel aus Prag, worin es ungefähr heißt: 
Jetzt fangen die folgen des famosen Buches: „oesterreich und seine Zu-
kunft“ an, klar zu werden. die ganze deutsche Presse hat sich durch den 
liberalen Anstrich dieser schrift ködern lassen, und es ist eigentlich der 
wahre Anfang einer Aristokratenreaction, zu welcher sie Plan und rath-

1 maria theresia, das erste kind von erzherzog Albrecht und hildegard, tochter von könig 
ludwig i. und königin therese v. Bayern, kam am 15.7.1845 zur Welt.
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schläge gibt. übrigens habe diese neue Bewegung sehr viel gutes und er-
freuliches an sich.1 
 Alles das lasse ich mir aber gerne gefallen, dem Anfange zu liebe, also 
hat das Buch doch folgen gehabt! Wenn es wahr ist, und ich glaube es, so 
ist es ja Alles, was ich wollte, und es ist lohnend sich bewußt zu seyn, etwas 
gethan zu haben, was folgen hat (gute noch dazu, wie hier jedenfalls), und 
das könnten bey uns nur sehr Wenige sagen. 

[Wien] 8. Juli
die hitze, welche wir nun seit 6–8 tagen haben, ist furchtbar, neulich wa-
ren es 29 grade im schatten. 
 die idee nach Baden zu ziehen habe ich aufgegeben, als ich kein pas-
sendes Quartier außerhalb der stadt fand, und inmitten des gewühles zu 
wohnen, wäre mir unausstehlich gewesen. ich suche jetzt eine landwoh-
nung in der unmittelbaren nähe der stadt, z.B. in hitzing, Penzing etc. zu 
bekommen.
 Neulich machte ich mit Leni Wollner eine charmante partie fine von 2 
tagen nach gloggnitz und reichenau, natürlich im tiefsten incognito, sie 
ist eine außerordentlich liebenswürdige Person, welche selbst in die aller-
größte intimität so viel reiz und feinheit zu bringen weiß, daß man ihrer 
nicht satt werden kann. 
 vorgestern sonntag war großes sängerfest in der Brühl. die hiesige lie-
dertafel, dazu ein feuerwerk, und was besonders schön war, der Weg vom 
Platze des festes bis zu den zwey raben2 mit bengalischem feuer erleuch-
tet. es war halb Wien und umgebungen da, massen von Wägen aller Art 
und ununterbrochene eisenbahnzüge bis 12 uhr nachts, mit diesem letz-
ten kehrte ich zurück.

1 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 4 (1845) i. semester, ii. Bd., 579f. 
Aus Prag: des Pudels kern. Anders als in Preußen, wo durch die schwache stellung des 
Adels eine Wiederbelebung der ständischen institutionen keine gefahr für die „entwicke-
lung eines freien Bürgerthums“ bedeute, sei die situation in österreich, wo diese gefahr 
sehr wohl bestünde, da der Adel „noch im Besitze aller seiner Privilegien und macht, wie 
in alten Jahrhunderten“ sei. die folgen von Andrians Buch würden sich nun zeigen. „der 
liberale, reformatorische Zuckeraufguß, mit welchem jenes Buch seine mandeln zu ver-
süßen wußte, hat die deutsche Presse verführt; sie hat des Pudels Kern nicht erkannt, 
die aristokratischen reactionsprincipien die darin gepredigt wurden, übersehen. Aber die 
Auserwählten, die Aristokratie haben das stichwort darin wohl verstanden, und nun sehen 
wir in niederösterreich und Böhmen eine größere Adelsbewegung, als seit fünfzig Jahren 
stattgefunden. […] Mehr als je sieht der Adel jetzt wieder seinen Weizen blühen; mehr als 
je setzt er sich in den Besitz der politischen Posten.“ der Artikel ist zum teil gedruckt in 
rietra, Wirkungsgeschichte, 139–141.

2 der gasthof „Zu den zwei raben“ in der vorderbrühl.
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 neulich erhielt ich einen Brief von lucile grahn aus london, wo sie sich 
sehr zu gefallen scheint.
 der französische chargé d’Affaires, Perier, mit welchem ich sehr gut 
war, ist vor 8 tagen plötzlich närrisch geworden. seine krankheit ist eine 
Art von Wuth, dabey hat er aber lichte Augenblicke, in denen er den ganzen 
umfang seines unglückes erkennt und darüber spricht. ich hatte ihn noch 
2 tage vor diesem ereignisse gesprochen, und mich frappirte diese nach-
richt sehr. 

unter s. veit bey Wien 19. Juli 
hier sitze ich seit einigen tagen, ich habe an der hütteldorferseite, ein 
paar häuser von der Wohnung entfernt, wo Anno 37 meine arme Alber-
tine1 lag und starb, ein recht hübsches rez-de chaussée gemiethet, wo ich 
den sommer zuzubringen gedenke. übrigens habe ich meinen landséjour 
schlecht begonnen, denn seit den 4 tagen, als ich hier bin, habe ich noch 
keinen sonnenblick und kaum eine halbe stunde ohne regen erlebt. es war 
ein schandwetter, so daß ich kaum vors haus konnte. doch habe ich schön-
brunn und hitzing sowie Penzing, wo ich gestern die arme Justine [erdödy] 
auf ihrem schmerzenlager besuchte, ganz in der nähe, und in s. veit selbst 
die fünfkirchen. dazu fahre ich ohnehin sehr oft in die stadt, ins Bureau, 
besonders da ich so eben abermals in ein anderes departement, das kanz-
ley- und Adelsdepartement des hofraths nadherny übersetzt worden bin, 
ganz ohne meinen Willen. 
 die arme Jetty neipperg hat eine fausse couche gemacht. gabrielle ist 
in franzensbad. die erzherzogin hildegarde hat eine tochter geboren, die 
[maria] therese heißt und vorgestern getauft wurde. resi stadion hat ge-
stern geheirathet. das sind die neuigkeiten. mit l. Wollner geht es son 
train, wiewohl durch meinen landaufenthalt sowie durch ihren umzug in 
ihre neue Wohnung etwas weniger lebhaft als Anfangs. dazu ist sie jetzt in 
mariazell, neulich gab ich ihr zu ihrem namenstage einen silbernen thee-
kessel, der sie sehr zu freuen schien. sie will dieser tage zu mir auf ein 
gouter heraus kommen.
 neulich hatte ich eine Audienz bey marie louise und speiste am sel-
ben tage in hetzendorf bey flore, dann fuhr ich mit ihr und Alexandrine 
Amade über mauer, wo wir die troyers besuchten, auf die himreichswiese 
und von dort über kalchsburg und rodaun zurück, worauf ich sie noch in 
die stadt begleitete, um die neue gasbeleuchtung zu sehen, und dann zu 
dehne,2 wo sie mir aber der hitze wegen bald durchgingen. 

1 Andrians verstorbene schwester.
2 die konditorei dehne, seit 1857 (verkauf) demel am kohlmarkt. 
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 es wimmelt jetzt von hohen herrschaften, seit der könig von sachsen 
weg ist, sind nun maria louisen, sämmtliche modeneser erzherzoge, die 
herzoginn von kent und Prinz Albert von Preußen hier. es waren deßhalb 
diners in schönbrunn etc., dann Pirutschaden1 in laxenburg und morgen 
eine detto in schönbrunn. neulich gab fürst metternich eine soirée, wo 
carlo Poniatowsky sang, ich ging aber nicht hin, solche feste ennuyiren 
mich immer, besonders aber im sommer.
 mir ist dieser tage zufällig ein recht interessantes, 1843 in london er-
schienenes Buch von Wilde über oesterreichs schulwesen und litterari-
sche, besonders medicinische institutionen unter die hände gekommen,2 
und habe mich wieder darüber geärgert, daß man so vieles über das eigene 
land durch fremde erfahren muß, und daß unser einem der Zugang zu 
und umgang mit unseren ausgezeichnetesten männern fast hermetisch 
verschlossen ist. Wilde bedauert besonders den mangel einer Academie der 
Wissenschaften in Wien, und wohl mit recht.

[unter sankt veit bei Wien] 28. Juli 
Die arme Jetty Neipperg ist am Nervenfieber, der Folge ihrer fausse 
couche, verschieden. ich kann es nicht sagen, wie mich dieser verlust 
schmerzt. es war ein engel an schönheit und güte, ganz wie meine se-
lige schwester Albertine, und so wie sie zu gut für diese Welt. Wer hätte 
das gedacht, als ich sie vor 2 monaten zur eisenbahn begleitete und sie 
mich zum Abschiede mit gedörrten feigen warf! und zur selben Zeit liegt 
Justine erdödy in Penzing schon seit 3 tagen im sterben, sie war schon 
2 stunden lang ganz kalt und ohne Pulse, jetzt hat sie sich momentan 
wieder erholt. ich war im kritischesten momente dort, und es war ein 
Jammer, die 7 Kinder heulen zu hören. Steffi kam erst von Ungarn, als 
sie sich schon etwas erholt hatte, er ist sehr gebeugt und saß neulich lange 
bey mir, Anfangs von ihr und am ende von Pferden und huren sprechend, 
er ist ein vortrefflicher Mensch, aber sehr leichten Sinnes. Neipperg wird 
sein unglück viel tiefer fühlen. 
 und um die böse Zahl drey voll zu machen, ist neulich meine hausfrau 
am Bandwurm gestorben und liegt als leiche im Zimmer nebenan. 

1 Wagenfahrten.
2 William R. W. Wilde, Austria, its literary, scientific and medical institutions. With notes 

and a guide to the hospitals and sanatory establishments of vienna (dublin–london–edin-
burgh 1843); deutsche Ausgabe: Oscar Wildes Vater über Metternichs Österreich. William 
Wilde – ein irischer Augenarzt über Biedermeier und vormärz in Wien, hrsgg. v. irene 
montjoye (studien zur geschichte südosteuropas 5, frankfurt/m. 1989). die kurze Passage 
im vorwort, in der Wilde Andrians Österreich und dessen Zukunft erwähnt, ist gedruckt in 
rietra, Wirkungsgeschichte, 133.
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 ich war gestern per pedes in hadersdorf und aß bey loudon, eine herr-
liche Promenade. neulich war Pirutschade in schönbrunn, der herzoginn 
von kent zu ehren, die gestern fort ist. dann bengalische Beleuchtung des 
Parterre’s. morgen sollte Ball in schönbrunn seyn, wird aber wegen des 
todes des alten fm Bellegarde, welcher gestern Abend erfolgte, abgesagt. 
 fürst metternich ist neulich nach dem rheine abgereist, ich begegnete 
ihm unweit Penzing. 
 vorgestern war ich mit hugo nostitz, der eben angekommen, in döbling 
bey spangen, welcher nach seiner schweren krankheit erschreckend aus-
sah, wir fanden ihn mit seinem stiefvater im garten der irrenanstalt des 
dr. görgen. 

[unter sankt veit bei Wien] 30. Juli 
Auch die arme Justine erdödy ist hinübergegangen, sie starb am montag 
den 27. um 11 uhr Abends. ich erfuhr es erst am morgen darauf im hause 
selbst. Steffi war wie vernichtet, er führte mich zu der Todten hinein, wel-
che gar nicht entstellt aber wachsgelb war. das ganze haus ist ein haus des 
Jammers, 7 kleine kinder! ich selbst fühle mich seit einigen tagen durch 
diese wiederholten Aufregungen sehr betroffen, und manchmal fürchte ich 
mich unwillkürlich vor dem schicksale viviens. 
 neulich war ich bey der herzoginn v. Angoulême und mademoiselle,1 
welche hier in der nähe zu fechsdorf wohnen. sie sind beyde, wie sie vor 
6–7 Jahren in görz waren, die tante ordinair und unangenehm, die nichte 
liebenswürdig und voll geist und seele in den schönen blauen Augen, vor-
gestern war ihretwegen (und der modeneser Prinzessinnen) Ball in schön-
brunn, wo ich aber der trauer wegen nicht erschien. 
 Am Annatage, als dem namensfest der kaiserinn, war feuerwerk in 
schönbrunn, welches trotz des strömenden regens sehr gut ablief. ich 
stand unter lazzi festetics’s Paraplui im gedränge. 
 erzherzog friedrich ist gestern, nachdem er nur 2–3 tage hier verweilt, 
an den rhein abgereist, um die königinn victoria dort zu begrüßen. ich 
hätte sehr gewünscht ihn begleiten zu können, denn ich fühle das Bedürf-
niß, wieder einmahl hinaus zu kommen aus der dummen heimath, und 
nach deutschland zieht es mich mächtiger als sonst irgend wo hin, aber 
seine schnelle Abreise und die verspätete Ankunft Bombelles, dem ich dar-
über sprechen wollte, aus ungarn vereitelten leider meine Pläne. er hat 
übrigens nur seine eigenen herrn, general lebzeltern und oberst marino-
vich mitgenommen 

1 marie therese herzogin v. Angouleme, tochter von könig ludwig Xvi. und marie Antoi-
nette, und ihre nichte louise Prinzessin v. Berry, enkelin von könig karl X. von frankreich.
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 l. Wollner war ein paar mahle bey mir auf ein goûter, sie ist ein recht 
herziges liebes ding, aber doch wie Alle ihres gleichen leichtsinnig, herzlos 
und habsüchtig, und ich bedaure reischach, sich in sie ernsthaft verliebt zu 
haben. 
 neulich machte ich eine recht angenehme Bekanntschaft, die des dr. 
malfatti und seiner 2 hübschen töchter, die hier unweit hitzing wohnen. 

[unter sankt veit bei Wien] 12. August 
ich war in diesen 14 tagen ein paar male in Baden, wo es eine menge 
Bekannter und darunter emerich Bethlen gibt. das erste mahl gab es be-
leuchteten Park und franzl Palffy’s musik, dazu ein schlechtes theater, 
goûter im doppelhofe,1 ein paar hübsche harfenistinnen als lionnes du 
jour, und neulich großer reunionball, wo ich sogar, um clementine taaffe 
(Amade) ein vis-à-vis zu machen, mit der jungen hohenlohe tanzen mußte. 
tags darauf ein nachmittag in indien auf der hauswiese, früher großer 
sonntagspark. Abends stubenmädchenball bey der stadt Wien, und end-
lich, weil ich keine Wohnung fand, mußte ich bey Anton csáky übernach-
ten. gestern endlich als am 3. tage fuhr ich mit Bethlen und constant 
Palffy nach vöslau in die schöne Badeanstalt, von da per eisenbahn in die 
nicht minder schöne Brühl, wo wir unter Andern f. kolowrat und seine 
maitresse besuchten, und Abends nach hause. solche excursionen sind 
recht hübsch, wenn sie nicht mehr als 1, höchstens 2 tage dauern, sonst 
werden sie mir langweilig, weil ich dann gleich wieder das Bedürfniß fühle, 
allein zu seyn. niemand ist weniger zu einem kameradschaftlichen leben 
gemacht als ich. 
 neulich war ich schon auf dem Punkte, für einige tage nach Pistyan zu 
reisen, wie ich es Adèle Zichy versprochen hatte, und gab es nur deßwegen 
auf, weil das kleine dampfboot im donaucanale nicht ging. 
 vor ein paar tagen dinirte ich mit leni Wollner am rosenhügel, recht 
angenehm. vorigen sonntag den 3. machte ich ganz allein eine große und 
sehr schöne fußpromenade von der mauer über kalchsburg und rothen-
stadel nach Breitenfurt, von da übers gebirge nach kaltenleutgeben, ro-
daun nach mauer zurück, wo ich bey troyers große gesellschaft fand. 
 gleich als ich den tod der armen Jetty [neipperg] erfahren hatte, schrieb 
ich an erwein, um ihm meine innige theilnahme an seinem verluste aus-
zudrücken. neulich erhielt ich seine Antwort, welche ebenso tiefgebeugt als 
klar und ruhig war. in demselben sinne hatte er neulich an flore geschrie-
ben, es thut einem wohl, eine so ruhige fassung und so viele klarheit in 
dem tiefsten Schmerze bey einem Menschen zu finden. 

1 gemeint ist wohl das restaurant doblhoff im gleichnamigen Park in Baden.
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 im übrigen lebe ich hier recht angenehm, die schönheit meines landauf-
enthaltes und besonders die Abwechslung, welche dadurch in mein tägli-
ches leben kömmt, da kaum ein tag dem andern gleich sieht bey den vielen 
Excursionen, Promenaden und besonders meinen sehr häufigen Besuchen 
der stadt, wo ich 2–3 mal die Woche und an den freytagen der sitzungen 
wegen immer hineinfahre. 
 man sprach in diesen tagen viel von einer geschichte eines hiesigen Ju-
den und reichgewordenen Börsenspekulanten Blühdorn, welcher die chur-
fürstinn von Bayern, deren Pferde im vorfahren seinen Wagen gestreift ha-
ben sollen, in schönbrunn beym Aussteigen förmlich insultirte, seine strafe 
war null, und das mißbillige ich. diese hundejuden werden mit jedem tage 
impertinenter und sind uns ohnehin schon beynahe über den kopf gewach-
sen. es wird schamlos auf der Börse gespielt, und die verwaltung sieht da 
zu. überhaupt ist mein glaube an kübeck’s finanztalent sehr erschüttert 
worden. es ist nun bestimmt worden, daß bis 1850 keine neue eisenbahn 
concessionirt werden soll, und das ist nun wieder eine nahrung mehr für 
die spielwuth, da die Actien seitdem enorm steigen. 
 An politischen ereignissen ist es jetzt ziemlich still, dagegen beschäftigt 
sich Alles mit den Festen, welche eben jetzt am Rheine stattfinden sollen. 
königin victoria sollte am 11. in cöln ankommen und 6 tage am rheine 
bleiben. 
 Weniger froh aber sind die nachrichten aus croatien, wo die Parteywuth 
täglich steigt, bey der letzten restauration1 vor 14 tagen feuerte das mili-
tair (ob gezwungen oder nicht? hat sich noch nicht herausgestellt), und es 
gab über 20 todte und 50 Blessirte. eine deputation ist hier, um satisfac-
tion zu verlangen. haller begehrt schon seit monathen unaufhörlich seine 
entlassung. 

[unter sankt veit bei Wien] 20. August
Alles ist jetzt in Prag, heute wird die eisenbahn von olmütz dahin eröffnet. 
erzherzog franz carl und der Palatinus, das ganze diplomatische corps 
etc. sind schon gestern nach olmütz, wo ein volksfest statthaben sollte. 2 
tage werden in Prag unter feyerlichkeiten zugebracht, und dann die rück-
fahrt angetreten. die schattenseite der sache aber ist, daß, wer keine ex-
cellenz ist, keinen Bedienten mit sich nehmen darf. 
 stefferl szechenyi ist, incredibile dictu noch vor wenig Jahren, geheim-
rath geworden als statthaltereyrath und Präsident der section für stras-
sen und Wege, cum qua clauditur adversis innoxia simia fatis. diese excel-
lenzenschaft übt überhaupt eine magische Anziehung aus. georges karoly, 

1 restauratio (tisztújítás), die (Wieder-)Wahl der komitatsfunktionäre.
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ein grand seigneur durch Geburt, Einfluß, und 800.000 fl. Einkommen, 
buhlt nun schon seit monathen darum als Preis für seine defection aus den 
reihen der opposition! die doppelte Quaste seines Bruders louis läßt ihn 
nicht mehr schlafen, i suoi pensieri in lui dormir non ponno.1 
 der leipziger krawall vom 12. ist mir höchst merkwürdig durch die 
schnelligkeit, energie und Besonnenheit, womit sich die Bürgerschaft 
gleich nach den excessen organisirte und das heft der regierung in seine 
hände nahm,2 man sieht, daß ihr reich gekommen ist. 
 vom schneider Weitling habe ich neulich eine communistische Brochure 
gelesen, zur vertheilung unter die Arbeiter bestimmt, es ist ein confuses 
ungewaschenes Zeug gemischt aus fourier, den er nicht gelesen und noch 
weniger verstanden hat, saint simon etc. sein Princip ist: Alle sollen gleich 
arbeiten, damit Jeder möglichst wenig zu arbeiten brauche. daher würden 
maschinen unter dieser voraussetzung ein ebenso großer vortheil seyn, als 
sie jetzt nachtheilig sind. 
 hormayer, der gift und galle speyende, hat wieder ein Buch ge-
schrieben „Anemonen“ voll confuser gelehrsamkeit, Bosheit und elender 
gesinnungslosigkeit,3 jedoch voll interessanter faite und mitunter sehr 
treffender urtheile, meist aus österreichischer geschichte. der mann ver-
steht unsere Zeit nicht mehr und war wohl sein lebtag nichts anderes als 
ein charakterloser litterarischer Aventurier. 
 die ermordung leu’s in der schweiz gibt viel zu reden,4 besonders unter 
den hiesigen Jesuitenfreunden, welche hier leider sehr zahlreich sind, be-
sonders unter den Frauen. Bombelles ist ihr Haupt, finster und fanatisch, 
dabey ohne viel kopf und kenntissen, neulich sagte er mir, man müsse 
die studien vertheuern, um die masse von jungen leuten davon abzuhal-
ten. heute erst hatte ich eine lange discussion über diesen gegenstand 
mit Gräfinn Coudenhoven, welche doch unstreitig eine sehr geistvolle Frau 
ist, dabey eine convertitinn, folglich ultrakatholischer als sonst Jemand, 
und daher an die fügungen gottes und dgl. glaubt. sie hält, wie viele, die 

1 tasso, gerusalemme liberata, canto decimo.
2 Während eines Besuches des sächsischen kronprinzen Johann in leipzig wurde am 

12.8.1845 eine demonstration gegen die religionspolitik der regierung (unterdrückung 
der freireligiösen und deutschkatholischen gemeinden) vom militär blutig niedergeschla-
gen. der darauf von robert Blum organisierte Protest konnte durch friedliche großde-
monstrationen zunächst Zugeständnisse erreichen (rückzug des militärs in die kasernen, 
Zusicherung einer strengen untersuchung der vorfälle), doch bereits nach wenigen tagen 
setzte eine verstärkte repression seitens der sächsischen regierung ein.

3 Joseph v. hormayr (nicht hormayer), Anemonen aus dem tagebuch eines alten Pilgers-
mannes. 4 Bde. (Jena 1845–1847).

4 der luzerner ratsherr Josef leu v. ebersol war in der nacht vom 20. auf 21.7.1845 ermor-
det worden.
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Jesuiten für nothwendig, um la bon vieux tems wieder herbeyzuführen und 
den revolutionären geist auszurotten, als ob das möglich wäre, ersteres zu 
erreichen ohne die feudalen rechte, den alleinigen grundbesitz des Adels 
und seinen überwiegenden reichthum, und um das mißtrauen und den 
haß zwischen den einzelnen ständen zu beseitigen, ist nichts andres zu 
thun, als einem jeden derselben seine verfassungsmäßige stellung zu ge-
ben. dann hört mit dem hasse auch der revolutionsgeist wenigstens fürs 
erste auf, ewig ist aber auf dieser Welt nichts. 
 ein Punkt aber, worin alle Partheyen und namentlich auch diese aristo-
cratischreligiöse übereinstimmen, das ist der haß gegen die Büreaukratie, 
und insoferne kann man auch diese Partey gebrauchen. 
 meine Abende bringe ich da und dort zu, ohne darum je in verlegen-
heit zu kommen. manchmal bey fünfkirchen, bey malfatti, wo ich mitunter 
recht gescheidte leute, so neulich den hofastronomen dr. hoffer treffe, etc. 
mitunter gehe ich zu Baron friesenhof, der dicht neben mir wohnt und 
eine gute haut von einer russinn zur frau hat, neulich war ich Abends bey 
mimi Praschma, einmahl bey sedlnitzky, die in hitzing wohnen und täglich 
leute sehen, dann einmahl in mauer bey lodron etc. Zuweilen ist musik bey 
dommayer etc. Anfangs sah ich carl hügel, meinen nachbarn, öfters, doch 
ist er jetzt in holland. so oft ich aber kann, fahre ich nach Baden, wo eme-
rich Bethlen sitzt, und rede mich mit ihm aus, er ist der einzige mensch in 
diesem lande, mit dem ich es thun kann, er hat jetzt trübe todesahnungen, 
und leider muß ich sagen, daß ich sie beynahe theile, er ist der erste mann, 
für den ich eine Art von freundschaft empfunden habe. doch scheint er in 
den langen Jahren, welche zwischen unserer frühern und unserer jetzigen 
Bekanntschaft liegen, viel trauriges erlebt zu haben, welches ihn vor der 
Zeit gealtert hat, doch schweigt er darüber. er arbeitet jetzt an dem cadre 
für ein großes Werk: eine Beleuchtung der Weltgeschichte in seiner (und 
wohl kann ich es sagen) in unsrem d.i. fourieristischen sinne, und will es 
bey seinem tode, den er in einem Jahre erwartet, mir hinterlassen. 
 ich sagte: in unsrem sinne, und so ist es, nach und nach, mir selber un-
vermerkt und bloß durch ein unwillkürliches Auskochen des samens, wel-
chen die lecture fouriers in diesem Winter und frühjahre (denn seitdem 
habe ich damit pausirt) in meine seele geworfen hat, bin ich ein warmer 
Bewunderer dieses großen geistes und ein stiller Anhänger seiner lehre 
geworden, seine lehre en bloc, nicht einzelne unwesentliche theorieen, 
und fühle mich durch den neuen glauben beruhigt, gestärkt und erhoben. 
consolidirt sich, wie ich hoffe, diese überzeugung in mir, so bin ich endlich 
einig mit mir selbst geworden und stehe über dem gewühle, statt in dem-
selben zu stehen. 



Tagebücher532

[unter sankt veit bei Wien] 1. september 
mein unruhiger geist, der auch die materielle locomotion zu seinen wesent-
lichen Bedürfnissen zählt, treibt mich manchmal, wenn ich schon zu lange 
an einem flecke gesessen, zu ziel- und zwecklosen irrfahrten durch das 
land. so geschah es auch in diesen tagen. Am 24. fuhr ich per dampfschiff 
nach Pressburg, von da tags darauf auf langweiligen staubigten Wegen über 
tyrnau nach Pystian, wo meine arme schwester Albertine sich den tod ge-
holt hat. die erste idee dahin zu fahren hatte mir Adèle Zichy dieses frühjahr 
gegeben, welche seit Jahren dort eine Art von lady patroness ist und mich en-
gagirte dahin zu kommen. nun reizte es mich, einmahl einen échantillon des 
ungarischen land- und Badelebens kennen zu lernen. noch im Juny hatte 
ich carl esterhazy zu seiner feyerlichen installation nach raab begleiten, 
dann im July meinen Ausflug nach Pystian und zugleich nach Pesth unter-
nehmen wollen, von allem dem kam aus verschiedenen ursachen nichts zu 
stande, und nun ging es mir wie Allen, die lange fragen und sich entschlie-
ßen: ich kam zu spät. Adèle Zichy und mit ihr die crême der Badegäste waren 
fort, und von Bekannten niemand als Adolph königsegg und seine mutter, 
doch blieb ich 2 tage, den ersten mich ziemlich langweilend, am 2. ging es 
besser, grâce zwey lustigen ordinairen Weibern, frau v. dickmann aus kla-
genfurt, und ihrer schwester Baronin koudelka, an die ich mich in meiner 
Verzweiflung hing. Dabey wohnt und ißt man spottschlecht, bekömmt die 
Wiener Zeitungen nach 8 tagen und glaubt sich überhaupt 1000 meilen weit 
von aller civilisation. Alle andern Projekte zu visiten in der gegend schei-
terten, in szered waren weder carl noch toni esterhazy anwesend, in lan-
chitz nur Gräfinn Hélène Esterhazy krank etc., und so fuhr ich wieder nach 
Pressburg und von da per dampfschiff stromaufwärts (eine höchst langwei-
lige fahrt) nach Wien zurück, und dennoch vergnügt, 4–5 tage verfahren zu 
haben. vorgestern und gestern war ich in Baden bey emerich Bethlen, an 
den ich mich immer mehr gewöhne. vorgestern war ein höchst langweiliger 
réunionball, der mir nur dadurch amusant wurde, weil Bethlen, der etwas 
über gebühr getrunken hatte, uns eine der lustigsten scenen zum Besten 
gab, die ich erlebt habe. Wir gingen auf die straße (Bethlen, der junge Prinz 
von lucca und Bela csáky als Acteurs, des Prinzen kammerherr, Arnstein 
und ich als Zuseher und quasi hofmeister, damit kein scandal geschehe), 
in den Park, etc. und da trieb Bethlen die drolligsten excesse, wollte dem 
Bürgermeister mit Zwanzigern1 die fenster einwerfen, hielt die fiaker an 
und sprach mit ihnen französisch (kennen sie den cabrera?), sprach ein kau-
derwälsches englisch etc. Als dann die Polizey kam, verbeugte er sich bis zur 
erde und hielt ihr eine Anrede aus schiller etc. 

1 Die 20 Kreuzer-Münze, die wichtigste im Umlauf befindliche Silbermünze.
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 gestern gab saphir eine vorlesung im schlosse gutenbrunn, wie ge-
wöhnlich Witz und gemeinheit. nachmittags sah ich auf der hauswiese 
Alexandrine Amade, taaffe, schweiger, hohenlohe etc. kurz die gewöhnli-
chen späße.
 hier haben wir jetzt ein lager ganz in der nähe zwischen Breitensee und 
ottakring. 
 über die censurpetition1 soll dieser tage eine Allerhöchste resolution er-
folgt seyn: es wird eine commission niedergesetzt, bestehend aus hofräthen, 
Professoren und literaten, welche in Berufungsfällen in 2. instanz über die 
urtheile der censurbehörde zu entscheiden hat. Wenn sich dieses bestätigt, 
so wäre das ein bedeutender fortschritt. 

[unter sankt veit bei Wien] 10. september
ich hoffe, wir bekommen einen so schönen herbst als es der vorjährige war, 
bis jetzt hat es ganz den Anschein, nur war es in den ersten tagen dieses 
monathes empfindlich kalt. 
 ich war seit meinem letzten wieder einmahl in Baden, ce tout mes jours 
de fête, am ersten tage aß ich bey hortense galvani, weil meine sonsti-
gen tischgenossen alle bey der schönen frau v. Werthheimer, emerich 
B[ethlen]’s einstiger liebe, geladen waren, es war da eine sehr hübsche sän-
gerinn aus Wien, dlle corridori, die die schönsten hände hat, welche ich 
je gesehen. Abgesehen von aller faticität scheint mir, daß hortense, deren 
Jugendflamme ich in Prag im Jahre 1832 (quis talia fando temperet a lacry-
mis2) gewesen bin, noch immer eine ganz besondere dosis Zärtlichkeit für 
mich behalten hat, die sich besonders dann äußert, wenn ich eine andere 
frau hübsch finde. 
 nach tische war wieder die gewöhnliche Badner tagesordnung: goûter 
im doppelhofe,3 theater, dann souper in einer scheußlichen kneipe. tags 
darauf der glanzmoment, nämlich das frühstück in der Allee vor der re-
doute. dann besuchte ich die frau v. ritter, die von kissingen zurück ge-
kehrt ist. dann war Park, diner bey der stadt Wien, dann scheiner’sches 
caffehhaus, doppelhof und endlich Palffy’sche musik im Park als letzte 
vorstellung derselben, wobey ich mit franzl Palffy und emerich [Bethlen] 
wie die heiligen 3 könige mitten in dem glänzenden kreise saßen. mit dem 
letzten train fuhr ich dann nach Wien. 
 Die Prager Eisenbahn ist kaum eröffnet in einem Zustande von Auflö-
sung, man fährt statt 15 stunden 30–38, wie neulich ritter, welcher 34 

1 vgl. dazu einträge v. 25.3. und 30.4.1845.
2 vergil, Aenaeis 2.6.
3 wohl doblhoff.
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stunden hin und 38 stunden herfuhr und 13 stunden ohne aussteigen zu 
dürfen in colin stillhielt, weil man auf den entgegenkommenden train war-
tete, man hat die sache übereilt (wieder ad vocem das besonnen fortschrei-
tende oesterreich, welches wenig lärmen macht, dafür aber desto mehr 
thut) und beging den fehler zu glauben, daß ein einziges schienengeleise 
hinreichen werde.1 
 neulich war ich in der Brühl, um ledochowski, welcher rasch zu ende 
geht, und f. kolowrat und dessen mätresse zu besuchen. Auf dem rück-
wege versäumte ich den train, mußte eine stunde in Brunn warten und 
konnte dann nicht in hetzendorf, sondern erst in meidling aussteigen, wo 
ich zu fuße 1 1/2 stunden weit hätte nach hause wandern können, wenn 
nicht zum glücke rudi Wrbna mich aufgenommen hätte. eisenbahnfata. 
 es ist jetzt alle donnerstag theater in schönbrunn, das nächstemahl will 
ich gehen. die kaiserinn mutter geht übermorgen nach kremsier, um der 
eröffnung eines hauses von sœurs grises beyzuwohnen, louise geht mit. 
Am selben tage geht erzherzog franz carl nach mähren, um dasselbe 
gründlich (5 Wochen!) zu bereisen. seine söhne sind in tyrol und dem vene-
zianischen auf reisen. 
 ich muß jetzt häufiger als sonst in die stadt, weil hofrath nadherny vom 
urlaube zurück ist, nebstdem war spannocchi diese tage krank. 
 neulich in Baden traf ich im Parke frau v. Zwölf, und nach 14 Jahren 
erkannten wir uns sogleich, sie sieht unglaublich genug ganz so hübsch und 
kokett aus wie damals. 
 hier in meinem hause wohnt jetzt eine familie narischkin, 4 schwestern 
und ein Bruder, deren Bekanntschaft ich neulich bey friesenhof machte, sie 
sind hier um zu heirathen, und 2 der schwestern sind sehr hübsch. 
 so alt ich in mancher hinsicht geworden bin, so amusiren mich doch ge-
wisse dinge gerade so wie sonst, und dazu gehören die sogenannten stu-
dentenliebschaften, ich habe jetzt so etwas sur les bras mit einem superben 
jungen sehr tugendhaften mädchen, die tochter eines Beamten, elise hra-
chowitz mit nahmen. ich begegnete ihr vor mehreren Wochen auf der gasse, 
als sie eben das nasenbluten bekam, und wollte ihr helfen, so machten wir 
Bekanntschaft, und seitdem haben wir von Zeit zu Zeit sehr ehrbare rendez-
vous im Belvedere, schwarzenberggarten etc. sie ist so schön, daß man ihr 
zu liebe wohl mit 30 Jahren wieder den studenten spielen kann. 

1 Am 20.8.1845 war die strecke olmütz-Prag der nördlichen staatsbahn feierlich eröffnet 
worden, der regelmäßige Personenverkehr auf der nunmehr vollendeten strecke Wien-
Prag wurde am 1. september aufgenommen. Jedoch konnte die ursprünglich projektierte 
fahrzeit von 16,5 stunden bei weitem nicht eingehalten werden, worauf bereits kurz dar-
auf die verbindung von den geplanten zwei auf ein Zugspaar täglich reduziert wurde.
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 Politische neuigkeiten: die niederlagen der russen im caucasus, erfreu-
lich und Beweis mehr, que le colosse a des pieds d’argile, und der freyschaa-
renzug der illyrier in croatien nach turopolya, welcher, wie man bis jetzt 
sagt, mit 129 todten endigte.1 

[unter sankt veit bei Wien] 17. september
ich war neulich wieder mit flore in Baden, wo sie bey Alexandrine Amade 
übernachtete. Am tage unserer Ankunft machte ich mit ihnen beyden eine 
lange fußpromenade auf die hauswiese, dopplhof etc. und dann ins thea-
ter. tags darauf um 1/2 3 fuhren wir wieder nach hetzendorf zurück. 
 neulich fuhr ich eigens in die stadt, um gutzkows „dreyzehnte novem-
ber“ zu sehen, ein schlechtes langweiliges stück, die diction hie und da 
schön. dagegen war ich neulich im Wiednertheater, welches ganz neu und 
recht heiter hergerichtet ist, natürlich ohne allen geschmack wie Alles in 
Wien. dagegen die maschinerie vortrefflich, bis jetzt sind von den verspro-
chenen marmailles niemand als herr und mad. Beckmann da.
 neulich schrieb mir castle aus mailand, er wünscht, hier diesen Winter 
vorlesungen über Phrenologie zu geben, und ich soll ihm dazu behülflich 
seyn. 
 ich habe so eben aus Bülowcummerows neuestem Werke „die europä-
ischen staaten“ den Abschnitt über oesterreich gelesen,2 welcher viel un-
richtiges enthält, wie Alles was er geschrieben, von einem mittelmäßigen 
kopfe zeugt, übrigens aber im Wesentlichen eine recapitulation von oester-
reich und seine Zukunft ist. das ist überhaupt eine genugthuung, die mir oft 
widerfährt. 
 seit einigen tagen erscheint hier eine neue politische Zeitung „die ge-
genwart“, bisher kann man zwar noch nichts darüber sagen, doch scheint 
sie sich stark auf das feuilleton auswachsen zu wollen.3 eine gute idee 
aber sind die Wiener Briefe über Wiener Zustände, desideria und neuig-
keiten von höherem interesse, welche darin erscheinen sollen, denn in kei-
ner stadt der Welt weiß man so wenig davon, was um und neben uns ge-
schieht als hier. der politische leading article der ersten nummer aber war 
sehr geschraubt und unklar, was ich verstehen konnte, war eine unbändige 
freude darüber, daß wir frieden haben. das erinnert mich an: heute ist 

1 Dieser neu aufgeflammte Konflikt entzündete sich an einem das Abstimmungsrecht am 
kroatischen landtag neu regelnden königlichen reskript und einem darauf folgenden 
landtagsbeschluss, der die bisherigen Privilegien des ungarisch gesinnten Adels von turo-
polya aufhob und ihn auf eine einzige stimme im landtag beschränkte.

2 ernst gottfried georg v. Bülow-cummerow, die europäischen staaten nach ihren innern 
und äußern politischen verhältnissen (hamburg 1845).

3 die tageszeitung „die gegenwart. Politisch-literarisches tagsblatt“ erschien bis 29.4.1848.
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ein glücklicher tag, heute ist mondschein! redacteur ist Andreas schuma-
cher.
 heute (18.) war ich mit meiner schönen elise [hrachowitz] in Petzelsdorf, 
wo Park und Aussicht superbe sind. 

[unter sankt veit bei Wien] 27. september 
es ist schon recht unangenehm herbstlich, zwar meist schönes Wetter, aber 
windig, neblicht und kalt. der landaufenthalt wird einem unter diesen 
umständen ziemlich verleidet, und doch kann ich vor ende oktober kaum 
hoffen, in meine neue stadtwohnung einziehen zu können, so weit sind die 
Arbeiten darin noch zurück. sollte es hier übrigens zu unangenehm [wer-
den], so werde ich vielleicht um die mitte october zu eduard A[ndrian] nach 
Bayern auf 14 tage gehen. 
 morgen nehmen auch die manœuvers ein ende und mit ihnen das lager 
hier in der nähe, wir hatten in dieser letzten Zeit fast täglich dergleichen 
militärische spectakel vor unsern fenstern. 
 ich habe so eben gutzkows Wiener eindrücke (er war dieses frühjahr 
hier) gelesen.1 Was er über oesterreichs Politik und die unverantwortlich-
keit derselben und über fürst metternichs miserabilität sagt, ist wahr und 
treffend. Aber unbegreiflich ist mir, wie er und mit ihm alle fremde, die über 
oesterreich schreiben, sich über die macht und stellung des Adels bey uns 
solche illusionen machen können, daß sie im ernste glauben, der Adel sey 
hier all- oder doch wenigstens übermächtig, während er doch unterdrückt 
ist, und nur das Beamtengesindel gewalt hat. 
 gestern sah ich bey friesenhof eine junge russinn, welche mir so gefallen 
hat wie schon lange niemand, und die mich vielleicht wieder jung machen 
könnte, wenn sie nicht schon morgen abreiste, es ist eine mlle de stolypine, 
schwester des mungo [?] stolypine, den ich 1843 in BadenBaden kannte, 
hoffräulein der verstorbenen großfürstinn Alexandra und gegenwärtig von 
der kaiserinn nach Palermo zitirt, um dort mit ihr den Winter zuzubringen. 
eine charmante junge Person, die mir auch durch ihre verzweiflung gefiel, 
aus rußland, das sie noch nie verlassen hatte, weg zu müssen. 
 nach und nach kehren die großen staatsmänner wieder heim. fürst met-
ternich kam vorgestern. 
 carl langenau ist in genua, wo er mit dem herzoge von nassau war und 
mit ihm den Winter in italien zubringen sollte, plötzlich gestorben, ein sehr 
frappanter fall. 

1 Erschienen in Karl Gutzkow, Gesammelte Werke. Bd. 3 (Frankfurt 1845); sie führten zum 
verbot der gesammelten Werke in österreich, außerdem wurden seine stücke nicht mehr 
am Burgtheater aufgeführt.
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 neulich sprach ich felix schwarzenberg, der auf der durchreise hier war. 
 ich war schon bald 14 tage nicht in Baden, ein unerhörtes ereigniß, auch 
treibt es mich schon wieder hin, um mich ein wenig zu retrempiren.
 es hat in diesen tagen eine menge todesfälle gegeben: so heute tatit-
cheff, sonst Bothschafter hier, in franzensberen [sic] fml droste, Bruder 
des erzbischofs von köln und obersthofmeister des jungen erzherzog ferdi-
nand von modena, und was mir wirklich leid thut, meine freundin virginie 
orloff in florenz. 
 natalie Palfy ist wieder hier und soll einen krebs an dem schönen Busen 
haben. fritz chorinsky, der arme teufel, ist auch in einer Art von Auflösung 
begriffen, und diese canaille von seiner frau scheint die größte freude dar-
über zu haben. 

[unter sankt veit bei Wien] 10. oktober 
ich habe in diesen letzten Wochen ein ziemlich langes opus geschrieben, 
nämlich einen Artikel über die geschichte des consulates von thiers. die-
ses miserable hundsföttische machwerk hatte schon seit lange meinen Zorn 
gereizt, und nebstdem sprachen mir e. Bethlen und Andere zu, dagegen zu 
schreiben, und so that ich es, nachdem nun die 4 ersten Bände heraus sind. 
ich glaube, etwas ganz gutes geschrieben zu haben. Bethlen, der neulich 
eigens herauskam, und dem ich es vorlas, fand es sogar vortrefflich. meine 
Absicht wäre, es hier unter hiesiger censur (wenn sie mir nämlich nicht gar 
zu viel streichen) erscheinen zu lassen, zugleich aber, um ihm eine größere 
verbreitung zu sichern, es in der Allgemeinen Zeitung mitzutheilen.1 Aber 
ich bin darüber noch nicht recht einig. Welsch läßt es jetzt abschreiben, und 
dann werden wir das Weitere überlegen. der Artikel ist gut geschrieben, 
im ultragermanischen und mitunter stark antifranzösischen sinne, ziem-
lich heftig und hochmüthig gegen thiers, ich wüßte also nicht, was es hier 
Anstößiges haben sollte, als hie und da ein bischen geschimpfe gegen die 
Bureaukratie und ein Anstrich von fourieristischer Weltanschauung, der 
das ganze trägt, welche sie aber hier gar nicht verstehen werden. kurz, die 
schrift ist ich selbst, wie es „oesterreich etc.“ im Jahre 1841 gewesen ist. 
 Wir haben bis nun den schönsten herbst von der Welt, leider habe ich 
diese tage in der stadt so viel zu thun gehabt, daß ich wenig davon genießen 
konnte. mittwoche den 15. hoffe ich auf 12–14 tage zu eduard A[ndrian] 
nach neuhaus gehen zu können, und mittlerweilen wird auch meine stadt-
wohnung in ordnung seyn. Am 30. vorigen monats war ich für dieses Jahr 
zum letzten mahle in Baden, welches nun ganz verlassen ist. 

1 die Arbeit erschien als anonyme, selbständige Broschüre: herr m. A. thiers und seine 
geschichte des consulats und kaiserreichs (leipzig 1846).
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 neulich benützte ich einen der schönen tage, welche wir jetzt haben, um 
eine große fußpromenade zu machen, ich ging nämlich von hier nach lie-
sing, fuhr von da per eisenbahn nach Brunn, wo ich im Bahnhofe aß, ging 
dann in die Brühl, besuchte kolowrats mätresse und fidel Palffy, ging von 
da nach mödling und kam per eisenbahn Abends nach hetzendorf, von wo 
mich flore mittelst eines hofwagens nach hause expedirte, da der einzige 
landkutscher im orte für die kurze fahrt 10 fl. cm begehrt hatte! 
 sonntag den 5. heiratheten meine zwey hausnachbarinnen narischkin, 
die eine einen österreichischen marineoffizier Petz (!), die andere einen 
würtembergischen cavallerieoffizier v. valois, welcher mir sehr gut gefällt. 
nach der hochzeit (von welcher ich mich dispensirte) war thee und eine Art 
von confuser soirée bey friesenhof, wo ich auch erschien. nun sind sie Alle 
fort. 
 Am selben morgen habe ich zum ersten mahle den kirchhof besucht, wo 
meine arme unvergeßliche Albertine liegt.1 ich halte nicht viel auf derglei-
chen sentimentale demonstrationen, aber doch ergriff es mich tief, als ich 
das einfache monument erblickte, unter welchem die arme dulderinn ruht. 
diesen schmerzvollen tod in so blühender Jugend, bey so vielen Ansprüchen 
an das leben, kann ich nicht vergessen. 
 übrigens fürchte ich, daß meine arme louise Praschma auf dem besten 
Wege ist ihr nachzufolgen, und daran trägt allein ihre stiefmutter schuld, 
welche sie mit unaufhörlichen nadelstichen peiniget, sie, die ohnehin so 
leicht aufzuregen ist.2 doch haben tettenborn und ich eine kabale montirt, 
um sie aus ihren klauen zu erretten. 
 in rimini hat wieder ein verunglückter revolutionsversuch stattgefun-
den.3 
 Auf der Börse hier fallen jetzt unsere stockjobbers wie die mücken, mein 
freund Arnstein soll ganz ruinirt seyn. die fonds sind allenthalben gefallen, 
man sagt, weil rothschild und konsorten in Paris jetzt zur übernahme der 
französischen eisenbahnen baares geld brauchen, und zugleich hat die hie-
sige Bank auf höhern, und sehr weisen, Befehl erklärt, auf eisenbahn- und 
dgl. Papiere keine vorschüsse mehr zu machen. 
 emerich Bethlen liegt seit 4 tagen an einer Augenentzündung im Bette, 
so oft ich in die stadt komme, besuche ich ihn. 

1 Andrians schwester Albertine, die 1837 gestorben war.
2 der 1830 gestorbene graf ludwig Praschma, vater von marie louise, hatte 1827 in zwei-

ter Ehe Gräfin Wilhelmine Wurmbrand-Stuppach geheiratet. Seine 1824 verstorbene erste 
Frau Gräfin Therese Fünfkirchen war eine Cousine von Andrians Mutter.

3 rimini war teil des kirchenstaats.
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Wien am 1. november 1845 
vorgestern Abend kam ich von einem 14tägigen Abstecher zurück, welchen 
ich nach Bayern zu eduard [Andrian] gemacht hatte. 
 die letzten tage, die ich in s. veit zubrachte, waren schon so herbstlich 
und kalt, die Abende so lang, daß mich Alles dieses in meinem reisevorha-
ben nur bestärkte. Zudem wollte ich meinem umzuge in die neue Wohnung 
ausweichen, welche, wie ich voraussah, vor ende october nicht fertig werden 
würde. ich fuhr also am 14. october früh mit dem dampfschiffe nach linz, 
eine ziemlich langweilige fahrt, wo ich niemand Bekannten noch interes-
santen traf als ervin tarouca, der wohl zu jenen, aber durchaus nicht zu 
diesen gehört. Am 15. gegen 10 uhr morgens war ich in linz und fuhr um 2 
mit dem courierwagen weiter, beym schönsten Wetter durch eine herrliche 
gegend über efferding etc. nach schärding. Als ich da ankam, war es 11 
uhr nachts, und ich hielt es für zu spät, um zu eduard hinüber zu gehen, 
sondern ließ ihm einen Zettel zurück (welchen er aber erst am dritten tage 
erhielt) und fuhr weiter nach Passau, wo ich übernachtete. tags darauf war-
tete ich dann wie natürlich umsonst bis nach 12 auf ihn und wollte dann 
nach neuhaus fahren, begegnete ihn aber auf halbem Wege mit lenchen 
und ferdinand, welchen letztern sie gerade nach Passau zu einem geist-
lichen brachten, bey dem er wohnen und studiren soll. ich fuhr daher mit 
ihnen zurück, blieb noch diesen und den folgenden tag mit ihnen in Passau, 
und am 17. nach tische fuhren wir, d.h. eduard, seine frau und ich, nach 
neuhaus. 
 die wahre herzliche freude, mit der sie mich empfingen, überraschte 
mich nicht, wohl aber lernte ich sie Beyde bey diesem meinem abermaligen 
Aufenthalte in ihrer mitte noch mehr schätzen und lieben.
 in neuhaus machte ich bloß toilette und fuhr dann gleich mit eduard 
nach s. martin zu Arco, wo wir denselben Abend ankamen und außer der 
zahlreichen familie (carl graf Arco und frau, louis Arco vater, la Perouse, 
hennin) nur vennningen und ein original, den Pfleger von mattighofen fan-
den, welcher uns beym souper durch seine geschichten und besonders durch 
seine Art sie zu erzählen amusirte. 
 tags darauf regnete es, und so mußte die Jagd abgesagt werden, wir blie-
ben daher den ganzen tag zu hause mit Ausnahme einer halben stunde 
nach tische, wo max Arco uns auf offener reitschule seinen stall producirte. 
übrigens verging mir die Zeit doch ziemlich schnell, da die damen meistens 
sehr liebenswürdige frauen sind, vor Allem die schöne frau vom hause, 
welche eine der distinguirtesten frauen ist, die ich kenne. eduard ist da wie 
zu hause, und besonders sie schien ihre freundschaft für ihn auch auf mich 
ausdehnen zu wollen. Abends wurde musik gemacht etc. tags darauf, sonn-
tag, war großes Bestschießen, wo wir den ganzen vormittag bis nach 4 uhr 
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zubrachten. dann war große tafel, der kreishauptmann von ried sammt 
seiner kuriosen gattinn, Beamte ohne Zahl etc. nach tische fuhren wir nach 
hause. 
 ich hatte mir auf dieser fahrt oder sonst wo eine leichte halsentzündung 
geholt, wie ich sie in mailand mehrmals hatte, und die mich durch einen 
guten theil der folgenden Woche, welche übrigens meist trüb und regnerisch 
war, zu hause hielt. ich benützte diese Zeit dazu, um das manuscript mei-
nes Aufsatzes über thiers an dr. kolb nach Augsburg zu schicken, indem ich 
ihn bath, daraus nach Belieben Bruchstücke in die Beylage der Allgemeinen 
Zeitung einzurücken, jedoch erst dann, wenn die Brochure, als welche ich 
den ganz Aufsatz erscheinen zu lassen beabsichtige, fertig geworden wäre. 
eine Antwort auf diesen Brief habe ich noch nicht erhalten. 
 übrigens war dieses stille leben in neuhaus recht angenehm und ge-
müthlich und wäre es noch weit mehr gewesen, wenn nicht als sehr unwill-
kommene gäste ein gerichtshalter dr. rössling von engelburg sammt gat-
tinn zu uns gekommen wäre. dieser wollte nähmlich auf einige tage nach 
münchen gehen, und eduard, welcher mit einem grafen taufkirchen um 
engelburg in handel steht und daher wichtige gründe hat, den gerichtshal-
ter zu cajoliren, hatte ihm angetragen, seine frau einstweilen in neuhaus zu 
lassen ohne zu glauben, daß dieses gerade in diesem Augenblicke geschehen 
würde. Aber dieser Besuch hätte bald ein tragisches ende genommen. die 
ersten tage ging Alles recht gut. die gerichtshalterin, eine junge, ziemlich 
hübsche fränkinn, hatte unser Aller, ja sogar meinen Beyfall, als sich aber 
die rückkehr ihres mannes ohne Brief noch nachricht verspätete, als der 
samstag und sonntag verstrich ohne den rössling zu bringen, und wir da-
her unsere Pläne, in der nachbarschaft einige Besuche zu machen, haupt-
sächlich aber ungestört unter uns zu bleiben, zu Wasser werden sahen, da 
wurden wir Alle schwürig. eduard hielt seine ritterliche gastfreundschaft, 
lenchen ihre herzensgüte zurück, ich aber wurde immer vornehmer und 
gröber gegen die frau, deren unbefangenes Benehmen meinen aristocrati-
schen stolz beleidigte, so wie mir auch ihre spießbürgerlichkeit nach und 
nach zuwider geworden war. endlich, es war die höchste Zeit, kam rössling 
montag früh, aß noch bey uns, und nach tische fuhren Beyde weg, und wir, 
d.h. eduard, lenchen, und ich, wieder nach s. martin. diesesmahl war es 
etwas stiller, wo nicht langweilig, ein theil der Besucher war fort, und Anna 
Arco litt an Zahnschmerzen. übrigens blieben wir nur über nacht und fuh-
ren tags darauf nach dem frühstück wieder nach hause. Besuche hatten 
wir in der Zeit, die ich in neuhaus zubrachte, nicht mit Ausnahme von cle-
mens Joner, welcher ein paar mahle von tettenweis herüber kam, und den 
wir auch in Passau jedes mahl um uns hatten, und seine schwester Antoi-
nette, die ihn einmahl begleitete. 
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 Am selben tage da wir von s. martin kamen, fuhren wir drey nach tische 
nach Passau und gingen dort angekommen, sogleich ferdinand in seiner 
Pension aufsuchen. Während sich nun die mutter mit ihm entfernte, hatte 
ich einen langen und interessanten discurs mit seinem Professor, gaugen-
giggl, einem großen linguisten, der trotz seiner Jugend schon 30 lebende 
sprachen spricht. Wir kamen auf die ur- und vielleicht dereinstige univer-
salsprache zu reden, von der auf die einstige Bestimmung des erdballs, und 
es überraschte mich sehr angenehm zu hören, wie dieser mann auf so ganz 
anderen Wegen unbewußt zu resultaten gekommen war, welche vieles von 
fourier’s lehren über kosmogonie etc. an sich hatten. Auf dieses wies ich 
ihn hin. gutta cavat lapidem etc. 
 den letzten Abend brachten wir noch zusammen thee trinkend zu, und 
Joner war auch da. tags darauf, den 29. früh 7 uhr, fuhr ich, nachdem ich 
von eduard und lenchen einen herzlichen Abschied genommen hatte, per 
dampfboot nach linz, eine herrliche fahrt, die ich der von linz abwärts 
noch vorziehe. in linz um 1/2 12 angekommen, besuchte ich skrbensky, der 
mir nach seiner gewohnheit endlose Phrasen machte, und ging nicht zu sei-
ner frau, weil er mich versichert hatte, sie wäre unwohl, sie aber schickte 
nach mir in den gasthof, und so verplauderte ich bey ihr meinen nachmit-
tag, was mir ganz recht war, da ich sonst niemand in linz kannte. Abends 
saß ich bey skrbensky im theater, wo man ein grundschlechtes stück gab. 
tags darauf um 7 uhr fuhr ich wieder per dampfboot nach Wien mit ei-
ner ganzen menge menschen, worunter ich aber nur Blacas kannte, welcher 
eben mit seiner jungen frau von Paris kam. 
 hier erwartete mich die höchst unangenehme überraschung, meine 
Wohnung noch durchaus unvollendet zu finden, und seitdem wohne ich 
unter lauter maurern, tischlern und Anstreichern, bekomme meine meu-
bles nur stück für stück etc. mir ist diese verwirrung und dieser mangel 
an comfort unausstehlich, und ich fürchte, daß er noch 10–12 tage dauert, 
nebstdem habe ich, nun da meine effekten endlich von mailand angekom-
men sind, die angenehme entdeckung gemacht, daß mir eine menge dinge 
abgehen, darunter meine sämmtliche Bett- und hauswäsche, viel Porce-
laine etc.
 neues gibt es wenig. haller ist von seiner stelle als Banus entlassen und 
zwar ohne viel ceremonien. die regierung hat ihn compromittirt und läßt 
ihn nun fallen und wird illyrisch, und die opposition sagt: wieder um so viel 
feinde mehr für die regierung in ungarn. Julie samoyloff hat die unbegreif-
liche dummheit begangen, einen französischen sänger zu heirathen!!!, wel-
cher gegen sie die rolle Josephs von Aegypten gespielt hat, mir ist um sie 
leid, denn ich war und bin ihr aufrichtig attachirt, aber als femme libre kann 
ich sie freylich nicht mehr wie bisher ansehen und achten. 
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 überhaupt, les dieux s’en vont, das ist eine alte geschichte, eben auch die 
déesses, und niemand, weder mann noch Weib, bleibt consequent bis an sein 
ende. vor einem monathe ungefähr schrieb mir Auguste [horrocks], sie werde 
wahrscheinlich heirathen d.h. wenn ihr cousin und Bräutigam eine Anstel-
lung gefunden haben werde. Je ne lui en veux pas du tout, und ihr Andenken 
bleibt mir ebenso wach, nachdem es mir die einzige Poësie meines herzens 
zurückruft (sowie clotilde lottum eine Poësie des kopfes war), es ist mehr die 
Begebenheit als die Person, welcher meine Anhänglichkeit gewidmet war und 
ist, aber ich constatire nur das faktum, daß auch sie, die doch der Besten eine 
war, nicht ausgehalten hat bis ans ende, ebensowenig als Julie samoyloff.
 fritz chorinsky hat eine Augenkrankheit und dürfte wohl eines oder 
beyde Augen verlieren, ganz in derselben lage ist Adolph schwarzenberg, 
welcher sich deßwegen sammt familie in dresden befindet. der Winter ver-
spricht grundlangweilig zu werden. unser club ist in den neuen magnifi-
quen Appartements unter meiner Wohnung installirt, und nächstens soll 
auch unser brillanter restaurant mr. Prévost loslegen.1 
 mein manuscript gelangt erst in diesen tagen zur hiesigen censur, indem 
das Abschreiben sich verzögert hat. einstweilen ist der 5. Band von thiers 
erschienen, vielleicht schreibe ich über ihn einen nachträglichen Artikel in 
die Allgemeine Zeitung.
 ervin neipperg ist hier und geht mit franz colloredo nach Aegypten, er 
wohnt bey seinem stiefbruder montenovo und ist noch ganz niedergebeugt, 
ich war neulich den Abend bey ihm, und er erzählte mir die leidensge-
schichte der armen guten Jetty mit allen détails.2 
 der kaiser von rußland soll mitte kommenden monats hier durch kom-
men auf seiner rückreise von Palermo, gegenwärtig ist die großfürstinn hé-
lène hier. neulich war die verlobung von mademoiselle mit dem Prinzen von 
lucca,3 schade um sie. 

[Wien] 14. november
nach und nach habe ich mich nun in meiner neuen Wohnung so ziemlich 
eingerichtet und fange an, mich darin recht wohl zu befinden. Jedoch lebe 

1 das Adelscasino befand sich seit herbst 1845 im ehemaligen Palais liechtenstein in der 
herrengasse, im selben gebäude hatte auch Andrian seine neue Wohnung. der name des 
Betreibers des restaurants lautet im folgenden jeweils Prevôt.

2 Graf Erwin Neippergs Gattin, Andrians Cousine Gräfin Henriette Waldstein-Wartenberg, 
war am 8.7.1845 nach nicht einmal dreimonatiger ehe gestorben.

3 gemeint ist Prinzessin louise de Berry, die am 10.11.1845 carlo, sohn von herzog carlo 
v. lucca, heiratete. sein vater verzichtete 1847 auf das herzogtum lucca, übernahm dafür 
nach dem tod von erzherzogin marie louise 1848 das herzogtum Parma. im märz 1849 
verzichtete er zugunsten seines sohnes auf den thron.
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ich noch immer zwischen einer Armee von tischlern, schlossern, Anstrei-
chern etc., welche auf den gängen, im vorzimmer, auf der stiege etc. herum-
arbeiten. ganz in ordnung werde ich wohl erst in 12–14 tagen seyn. Zum 
glücke haben wir, seit ich hier bin, meist sehr schönes und warmes Wetter. 
 das hauptereigniß dieser letzten Zeit ist das neue lokale des clubs in 
meinem hause, welches wirklich magnifique ist, und die etwas später er-
folgte eröffnung unserer neuen restauration durch den berühmten mr. 
Prévôt, im club als table d’hôte und im rez-de chaussée als restaurant, 
eine neue Annehmlichkeit für mich. 
 übrigens sind noch ziemlich wenig leute in der stadt. tettenborn ist 
schwer krank, und ich fürchte sehr für ihn. sein tod wäre mir sehr schmerz-
lich und ein großer verlust für mich. die arme natalie Palffy ist ebenfalls 
sterbend und leidet entsetzliche schmerzen, sie hat den krebs in beyden 
Brüsten und in der mutter. diese schönen weißen Brüste, welche ich in ver-
gangenen Zeiten so oft in der hand hatte. sic transit gloria mundi. 
 mein manuscript ist noch auf der censur, von kolb habe ich auch keine 
Antwort, doch hoffe ich, daß ersteres bald flott werden wird.1 
 neulich war ich bey schrotzberg, welcher das Bild der armen Jetty neip-
perg aus dem kopfe und nach einigen schlechten Portraits mahlen soll. ich 
habe diese commission von ervin übernommen, der vor einigen tagen abrei-
ste. 
 die schlechte ernte, verbunden mit der kartoffelkrankheit,2 und die dem-
nach befürchtete theuerung beschäftigt die geister und die regierung hier 
so wie in ganz europa. doch scheint es sich hier wie überall nach und nach 
in folge ämtlicher erhebungen herauszustellen, daß die furcht übertrieben 
war, und daß das heurige Jahr wohl ein minder fruchtbares, keineswegs 
aber ein mißjahr genannt werden kann. daher hat die regierung auch die 
Anträge auf ein Ausfuhrverbot, auf Abschaffung der verzehrungssteuern 
etc. von der hand gewiesen. die feinen semmel werden einstweilen täglich 
kleiner, und man spricht davon, für das feine gebäck die satzungen ganz 
und nach und nach überhaupt den Zunftzwang für die Bäcker aufzuheben. 
neulich gab es eine Art von émeute gegen die Bäckerladen in fünfhaus, je-
doch ohne folgen. 
 der kaiser von rußland wird für den 13. nächsten monats erwartet. 

1 gemeint ist Andrians Arbeit über thiers geschichte des konsulats und der kaiserzeit, vgl. 
eintrag v. 10.10.1845.

2 die kartoffelfäule zerstörte im feuchten sommer 1845 erstmals große teile der ernte in 
europa. Am schlimmsten betroffen war irland, wo es zu einer hungersnot und massenaus-
wanderung nach nordamerika kam.
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[Wien] 28. november 
mein manuscript hat mirabile dictu ohne die mindesten censurstriche 
das „imprimatur für das Ausland“ erhalten und befindet sich nun auf dem 
Wege nach leipzig, wo es bey volkmar gedruckt werden soll.1 ende kom-
menden monats wird es schon im Buchhandel seyn, und gleichzeitig wird 
kolb, wie ich hoffe, davon Auszüge in der Allgemeinen Zeitung geben, wie-
wohl er mir auf meinen Brief aus neuhaus noch immer nicht geantwortet 
hat. 
 ich gehe jetzt mit großen Projekten schwanger: vor Allem will ich über 
den vor kurzem erschienenen 5. Band der thiers’schen geschichte aber-
mals einen, jedoch weit kürzeren, Artikel für die Beylage der Allgemeinen 
Zeitung schreiben und so Band für Band, wie sie erscheinen werden, be-
sprechen. gleichzeitig aber habe ich die Absicht, an die Beurtheilung inter-
essanterer, besonders historischer und politischer Werke der jüngsten Zeit 
eine reihe von Artikeln zu knüpfen, welche, wie ich denke, von lebendigem 
politischen interesse für oesterreich seyn werden. diese Artikel werde ich 
wo möglich in dem hiesigen neuen Blatte: die gegenwart, erscheinen las-
sen, welches eine lobenswerthe fortschreitende ernstere richtung einschla-
gen zu wollen scheint. endlich werde ich vielleicht fouriers theorie du libre 
arbitre übersetzen, um die Aufmerksamkeit auf diese große erscheinung zu 
lenken. 
 mit meiner Wohnung bin ich nun endlich ganz in ordnung gekommen. 
das herrliche Wetter, welches wir nun schon den ganzen monath hatten, be-
günstigte die Arbeiten, es ist immer warm und meistens schön wie im may, 
ein glück für die armen, in diesem Jahre ohnehin schwer heimgesuchten 
classen. heute machte ich dem erzherzog stephan, welcher eben hier ist, 
meine Aufwartung, vergangene Woche hatte ich dienst bey hofe, ein ent-
setzlich langweiliges geschäft, doch hatte ich dießmahl ein revenant bon 
davon: nämlich ein hofconcert bey der regierenden kaiserinn zu ehren des 
jungen Brautpaares von lucca, wo thalberg und mad. eichthal spielten etc. 
 vergangenen sonntag den 23. war großer empfang bey metternich, da 
des fürsten namenstag war, von da ging ich auf die sogenannte katherinen-
redoute, die mir wieder und dießmal ganz ohne mein Zuthun, ja selbst wi-
der meinen Willen, Briefchen und visiten die menge zuwege brachte. übri-
gens bestand die interessanteste meiner Aventuren darin, daß ich von einer 
maske 1/2 stunde lange festgehalten wurde, ich möchte ihr von erzherzog 
ludwig eine Pension von 200 fl. verschaffen!! 

1 Andrians anonyme Broschüre herr m. A. thiers und seine geschichte des consulats und 
kaiserreichs (vgl. eintrag v. 10.10.1845) erschien zu Beginn 1846 im leipziger verlag von 
friedrich volckmar (nicht volkmar).
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 Auch meine flamme von diesem sommer, die schöne elise h[rachowitz], 
stehe ich im Begriffe, als kammermädchen bey der erzherzogin marianne 
unterzubringen, ein prosaisches ende. 
 der arme tettenborn nähert sich rasch seiner Auflösung, und ich habe ihn 
wohl vor meiner Abreise nach neuhaus zum letzten mahle gesehen, wieder 
eine erinnerung der großen vergangenheit weniger, und es bleiben uns bloß 
die ledernen Pygmäen unseres papierenen Zeitalters! 
 ich lese jetzt hormayer’s geschichte Andreas hofer’s mit großem 
interesse,1 wiewohl ich weiß, daß man hormayers erzählungen nur cum 
grano salis aufnehmen darf! Wie ich damit fertig bin, mache ich mich über 
den 5. theil von thiers. 
 ich glaube, die epoche der Publicität, des allgemeinen politischen inter-
esses ist für uns so gut gekommen wie anderswo, und ich traue mir die kraft 
zu, mir diese stimmung zu nutzen zu machen. mein ehrgeiz geht dahin, mir 
aus mir selbst eine bedeutende stellung zu verschaffen, nämlich eine stel-
lung, wie sie die macht der intelligenz und der öffentlichen meinung geben 
kann, und nicht eines andern menschen gnade. denn allein kann ich als 
gleich und gleich Allen Andern gegenüber treten, unausweichlich und in-
amovible. ich glaube jetzt an der schwelle dieser macht zu stehen, ob sie sich 
mir öffnen wird, oder ob ich durch einen sturm hinabgeschleudert werde? 
das wird sich zeigen, aber ich kenne jetzt meinen Weg, und habe die hand 
an der thürklinke. das war bisher nicht der fall, ich suchte noch immer, 
wo mein Weg liege und durch welche thüre ich zu der erfüllung gelangen 
dürfte? diese ist nunmehr gefunden. 
 es soll in diesen tagen ein Patent erscheinen, wodurch die verzehrungs-
steuer sehr herabgesetzt, dagegen aber eine kopf- und fenstersteuer, eine 
steuer auf hunde und luxuspferde eingeführt werden soll. doch waltet dar-
über noch ein großes geheimniß. Auch soll das sperren der hausthore (in 
der stadt bisher um 10, in den vorstädten um 9) um eine stunde hinausge-
schoben werden, worüber die hausmeister und die sittsamen ein Zeterge-
schrey erheben. 
 neuigkeiten: im Josephstädtertheater gefallen sehr döblers nebelbilder 
(dissolving views),2 auf der Wieden Alessandro stradella, oper von flotow, 
und ein lustspiel: sie ist verheirathet. hélène Würtemberg heirathet ei-
nen sardinischen Attachè comte du Bourget und zieht mit ihm als schä-

1 Joseph v. hormayr (nicht hormayer), geschichte Andreas hofer’s, sandwirths aus Pas-
seyr, oberanführers der tyroler im kriege von 1809. durchgehends aus originalquellen … 
2. durchaus umgearbeitete und sehr vermehrte Auflage (Leipzig 1845).

2 der Wiener Zauberkünstler leopold ludwig döbler hatte 1842 in london die Apparate zur 
Projektion von nebelbildern (dissolving views), einer besonderen form der laterna magica, 
erworben und machte sie im deutschsprachigen raum bekannt.
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ferinn in die Alpen!! der erbprinz von lucca geht dieser tage mit seiner 
gattinn nach italien und nimmt mir einen Brief an ida Bombelles mit. man 
spricht viel darüber, ob erzherzog stephan die großfürstinn olga dennoch 
heirathen wird oder nicht, denn es scheint, daß kaiser nicolaus trotz der 
ausweichenden Antwort, die er vor 2 Jahren erhielt, seine Anträge erneuert 
hat und sich sogar erbothen haben soll, seine tochter zur katholischen re-
ligion übertreten zu lassen. diese verbindung wäre höchst unpopulär und 
bey der wahrscheinlichen Bestimmung des erzherzog stephan zum Palati-
nus von ungarn und dem dort spukenden illyrismus und gräcismus auch 
gefährlich, besonders da olga von einem sehr intriganten charakter seyn 
soll. fml schlick erzählte mir neulich, daß er vor kurzem mit dem erzher-
zog und meiner schwester gabrielle in rzepin bey Benjamin rohan gewesen 
sey, und daß sich die herren Alle hinter gabrielle steckten, um zu erfahren, 
wie der erzherzog darüber denke. dieser aber antwortete ihr ganz in seinem 
genre: ich werde nicht Bariatynskis gewesene geliebte heirathen. 
 kunigunde schell heirathet den jungen dalberg, eine superbe Parthie. 
montenovo besuche ich zuweilen, es geht ihm entschieden besser. desto üb-
ler geht es der armen natalie Palffy, und ihr mann quält die arme frau noch 
auf alle mögliche Art, setzt sich zu ihrem Bette und frägt, ob dieser cadaver 
noch lange sein haus verpesten werde, wollte neulich ihre schwester und 
einzige Pflegerin camilla hoyos mit gewalt aus dem hause schaffen etc. 

[Wien] 9. dezember
vor zwey stunden, um 1/2 8 uhr diesen morgen, ist tettenborn hinüber ge-
gangen – post tot discrimina rerum, ein glänzendes, volles reiches leben ist 
beendet, er ist zu beneiden, zu bedauern aber sind die, welche nach einem 
60jährigen vegetiren ohne eine erinnerung aus dem leben scheiden. 
 erschütternd ist in solchen momenten nur der gedanke an unsere ver-
gänglichkeit, der mann voll kraft, voll lebensmuth und lebenslust, der eine 
halbe Welt bewegt und mit tausend entwürfen schwanger geht, braucht 6 
fuß erde, und dann ist Alles vorbey! Wie lange wird es dauern, und auch 
mein leben, meinen kampf mit der Außenwelt, meine tausend und tausend 
ideen, entwürfe und hoffnungen wird der tod durchschneiden!! – – möge 
mir in meinem letzten Augenblicke das leben soviele erinnerungen biethen 
als das, welches heute schloß! 
 Persönlich verliere ich sehr viel an tettenborn, und hier, wo die interes-
santen menschen so selten sind, fühle ich es doppelt, weil der Anblick eines 
solchen mannes einen kräftiget und erfrischt. schade, daß er an mir nur 
Blüthen und kaum früchte gekannt hat! 
 für mich knüpft sich sein tod an eine sehr merkwürdige erscheinung. 
heute früh, ganz kurz vor dem erwachen, träumte mir, der sonst selten 
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träumt, ich begegnete tettenborn in der kirche, etwas blaß, aber sonst recht 
gut aussehend, ich hatte die größte freude, ihn wieder so weit hergestellt 
zu sehen, und begleitete ihn nach hause und bis in seine Zimmer, dort spra-
chen wir eine Zeitlang, und dann verließ ich ihn, jedoch immer mit der idee 
seines nahen todes. ich kann mich an die détails meines traumes nicht 
mehr genau besinnen, aber soviel weiß ich, daß ich gegen 8 uhr noch ganz 
vergnügt aufstand, und daß mich dieser traum bewog, was ich sonst zu die-
ser stunde nie that, zu tettenborn hinüber zu schicken, um mich über sein 
Befinden zu erkundigen. gerade um die Zeit meines traumes war er gestor-
ben. 

[Wien] 11. dezember 
heute um 1 uhr ist tettenborn mit den militärischen ehren eines öster-
reichischen feldmarschallleutnants begraben worden. ich war dabey. ge-
stern ging ich hin, um ihn zum letzten mahle zu sehen, seine Züge waren 
nicht entstellt, ja schöner und edler als sie mir im leben schienen. und so-
mit wäre denn dieses vorbey. Aber sein tod hat mich tief bewegt. 
 von dem leichenzuge weg ging ich zu louise Praschma, welche mich er-
wartete, um mir ein geständniß zu machen, welches mich überraschte und 
meines Andenkens an den todten wegen unangenehm berührte. trotz der 
großen Altersverschiedenheit hatte zwischen ihnen Beyden ein leidenschaft-
liches verhältniß bestanden, welches bis hart an die grenzen des erlaubten 
(vom fourierismus abgesehen) gelangt war. von ihrer seite war es vielleicht 
ein mehr flüchtiges, aus eitelkeit, mitleiden und gefallen an seinem wirk-
lich höchst angenehmen umgange entstandenes interesse, von der seinigen 
aber scheint es die größte leidenschaftlichkeit, wo nicht ein durchdachter 
verführungsplan gewesen zu seyn. Was mir aber in dieser sache besonders 
mißfiel, war, daß er sie auf den knieen beschworen hatte, ihn zu heirathen, 
indem ja seine frau ohnehin eigentlich nicht seine legitime frau, sondern 
ihm bloß bürgerlich angetraut sey! das ist mehr, als einem 68jährigen ver-
liebten verziehen werden kann, und es thäte mir leid, wenn Andere als ich 
diesen Zug von ihm wüßten. doch bin ich der einzige, den sie ins vertrauen 
zog, und ich suchte sie über die vorwürfe zu beruhigen, welche sie sich 
machte, die nebenbuhlerinn ihrer eigenen mutter1 und die, freylich noch 
reine, geliebte eines verheiratheten mannes gewesen zu seyn. es ist aber 
ein so wunderbarer rührender Zug von unschuld und unbefangenheit in ihr, 
daß sie mir während ihrer Beichte vorkam wie ein engel. 

1 Gemeint ist Gräfin Marie Louise Praschmas Stiefmutter Wilhelmine, geb. Gräfin Wurm-
brand-stuppach, die zweite gattin ihres 1830 verstorbenen vaters. ihre mutter therese 
geb. Gräfin Fünfkirchen war bereits ein Jahr nach ihrer Geburt 1824 gestorben.
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 übrigens reist sie in 4 tagen mit ihrer mutter nach venedig, um dort den 
Winter zuzubringen. es war in diesen letzten Wochen ein großes halloh ent-
standen über ihre sichtliche Abnahme an fleisch und kräften. Jetzt hatte ich 
freylich einen schlüssel dazu. es wurden auf Begehren der kaiserinn 2 con-
silien, eines von homöopathen, das Andere von Allopathen gehalten, welche 
Alle erklärten, sie müsse ohne Aufschub in ein mildes klima, um da ein Jahr, 
später hieß es 4 monate, zuzubringen, sonst sey eine lungentuberkulose im 
Anzug. da entstand dann ein entsetzliches durcheinander, eine wahre Wei-
berwirthschaft, alle stunden ein neuer Plan, bald sollte tante hadik, bald 
ihre stiefmutter sie begleiten, combats de délicatesses, wobey keine das sagte, 
was sie dachte, sondern errathen seyn wollte etc. endlich ist nun Alles im 
reinen, ob zu louisens Besten? ist die frage, sie trennt sich so ungern von 
der kaiserinn und von Wien, und ihre stiefmutter hat einen so unglücklichen 
character, daß ich bey ihrem leidenden gereizten Zustande wenig gutes hoffe. 
 Wie das nun schon im leben geht: mors tua vita mea so habe ich schon an 
gabrielle schreiben müssen, sie solle sich der kaiserinn antragen, an loui-
sens statt einstweilen dienst zu thun. Wenn das wäre, so wäre es für sie ein 
bedeutender schritt zu ihrer unterbringung am hiesigen hofe. 
 flore ist schon seit 8–10 tagen krank, sie hat ein sehr heftiges catarrhal-
fieber und krampfhusten. 
 mein leben ist ein ziemlich ruhiges, ich bin jetzt, da ich ein comfortables 
home habe, ziemlich viel, auch des Abends, zu hause, und finde mich erst 
jetzt in mir selbst wieder. ich schreibe, lese und gehe mit großen dingen 
schwanger. in 14 tagen längstens muß meine Brochure erscheinen, und ich 
will nun recht fleißig seyn und schlag auf schlag fortarbeiten, und gleichzei-
tig soll die letzte Bombe losgelassen werden, denn in dieser richtung bewegt 
sich nunmehr mein ehrgeiz entschieden. übrigens hat die Zeit der diners 
wieder angefangen, die salons aber sind noch leer, und diese werden immer 
weniger meine sache, ich gehe dahin gerade soviel ich muß, aber auch nicht 
mehr. die sogenannte Banquierswelt: eskeles, ritter, galvani etc. ist noch 
langweiliger und ordinärer als die unserige, und ich werde sie wahrschein-
lich ganz fallen lassen, bis auf das haus Pereira, welches auch gerade nicht 
sehr amusant ist, die aber gar liebe gute leute sind. dagegen nehme ich 
mir vor, eine andere Welt, die sogenannte gelehrtenwelt zu frequentiren: 
malfatti, consul schwarz, Professor endlicher (wo ich neulich durch meinen 
freund kloiber Approchen machen ließ), hammer etc. ich will sehen, ob ich 
da Befriedigung finde, viel verlange ich ja nicht mehr. 

[Wien] 19. dezember
das Peel’sche ministerium ist zurückgetreten Angesichts der immer stei-
genden Agitation gegen die korngesetze bey der wachsenden theuerung 
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der lebensmittel, und man sagt, lord John russell, dessen neuliche erklä-
rung gegen die cornlaws so große sensation machte, sey mit der Bildung des 
neuen kabinetts beauftragt. mir aber scheint es wahrscheinlicher, daß Peel 
ein neues ministerium bilden werde, denn da er selbst für Abschaffung der 
korngesetze war und seine Ansicht nur an der opposition seiner kollegen 
scheiterte, außerdem aber seine regierung noch durchaus nicht abgenützt 
ist, so wäre kein grund, um zu den Whigs überzugehen.1 sollte es aber doch 
geschehen und Palmerston die auswärtigen Angelegenheiten bekommen, 
so wird sich der contre-coup dieser veränderung weithin fühlen lassen: in 
spanien, wo der lump narvaez täglich ärgere hundsföttereyen treibt, in 
nordamerika und der oregonfrage,2 im orient und sonst noch in manchen 
andern ländern. Aberdeen war ohne Zweifel eine fast ebenso jämmerliche 
schlafhaube wie fürst metternich. 
 hier ist von den erwarteten maßregeln der finanzverwaltung noch nichts 
andres erschienen als die Zollherabsetzung auf die getreideeinfuhr an den 
deutschen grenzen bis auf das maaß des bisherigen Ausfuhrszolles, diese 
maßregel hat bis 31. July kommenden Jahres zu dauern. Wegen der Begün-
stigung der kartoffeleinfuhr in Böhmen wird noch verhandelt. 
 der kaiser von rußland soll am 28. oder 29. dieses monats kommen. Bey-
gegeben wurde ihm gm carl lichtenstein und rittmeister rudi Wrbna.
 irène Arco war hier und ist heute nach münchen zurückgekehrt. sie war 
die meiste Zeit krank, auch flore ist noch immer sehr leidend, und ich sehe 
sie nur selten und da nur auf Augenblicke, übrigens war ich lange nicht so 
productiv wie jetzt. nebst meiner großen exposition de principes arbeite ich 
an einem Artikel über den 5. Band von thiers, den ich aber vielleicht fallen 
lassen werde aus mangel an stoff zur Besprechung, und habe so eben einen 
fulminanten Artikel über organisation der Arbeit und sur le droit au travail 
geschrieben, den ich wo möglich in der hiesigen „gegenwart“, sonst in der 
Allgemeinen Zeitung erscheinen lassen möchte. gleich darauf will ich die 
schrift von A. dumenil: épreuves sociales de la france,3 lesen, welche sehr 

1 Premierminister sir robert Peel war am 9.12.1845 zurückgetreten, nachdem er im ka-
binett mit seinem vorstoß, die einfuhrzölle auf getreide (cornlaws) angesichts der sich 
abzeichnenden hungersnot in irland und einer missernte in england aufzuheben, geschei-
tert war. nachdem lord John russell mit dem versuch der regierungsbildung scheiterte, 
übernahm Peel mit einem bis auf eine Position unveränderten kabinett am 20. dezember 
wieder die regierung. die getreideeinfuhr wurde im frühjahr 1846 endgültig freigegeben, 
kurz darauf trat Peel zurück und wurde von einer regierung russell abgelöst. 

2 Der Konflikt zwischen Großbritannien und den USA um den Besitz der nördlichen Pazi-
fikküste wurde mit einem Vertrag vom 13.6.1846 beigelegt, worin die noch heute gültige 
grenze zwischen kanada und den usA festgelegt wurde.

3 Alexis dumesnil (nicht dumenil), Épreuves sociales de la france depuis louis Xiv jusqu’à 
nos jours (Paris 1845).
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interessant zu seyn scheint, und in diesem falle sie besprechen. endlich 
gehe ich mit einem größeren Artikel über die preußischen reformen 1807–13 
schwanger, welcher so geschrieben werden soll, daß man hindeutungen auf 
das, was uns jetzt noth thut, zwischen den Zeilen lesen könne. vielleicht 
übersetze ich auch hie und da Bruchstücke aus fourier. kurz, ich bereite 
mich zu voller thätigkeit, und es wäre mir daher sehr ungelegen, wenn ich 
durch eine ortsveränderung, und wäre es auch ein Avancement, aus ihr her-
ausgerissen würde. gebt mir ein paar Jahre Zeit, et Acheronte movebo.
 in ungarn geht es immer toller, und die Aktien der regierung, Appony’s 
und konsorten fallen immer mehr. das Pesther komitat hat eine deputation 
von ultraradicalen: louis und casimir Batthyany, samuel und lazzi teleki, 
kossuth, raday, etc. hiehergeschickt, um gegen die (neuerlich illyrisch ge-
wordene und durch haller’s Absetzung bethätigte) Politik der regierung in 
croatien und namentlich bey der turopolya sache zu protestiren.1 diese wird 
nun nirgends, selbst vom kanzler nicht, vorgelassen, und das ist ihnen ge-
rade recht, denn da gibt es wieder neuen lärmen. eine gleiche deputation 
schickt das Pressburger comitat: fürst Palfy, mischka esterhazy etc. fritz 
schwarzenberg aber, der auch dabey seyn sollte, hat sich hier endoctriniren 
lassen und will ihnen einen sentimental-royalistischen Absagebrief schreiben 
und sich so auf ewig den hals brechen. mittlerweilen aber fallen selbst die 
conservativen (sogar lazzi festetics!!) von der regierung ab, weil sie sich mit 
recht vor der beginnenden Bureaucratie der Administratoren fürchten,2 und 
frägt mich Jemand, so sage ich: hütet euch vor den kreishauptleuten! 
 die arme louise Praschma ist am 16. mit ihrer mutter nach venedig ab-
gereist. nun ich den eigentlichen, moralischen grund ihres dahinwelkens 
in dieser letzten Zeit kenne, habe ich die beste hoffnung für sie, denn der 
grund ist behoben, ich mußte sie noch in den letzten stunden hinsichtlich 
ihrer Briefe an t[ettenborn] beruhigen und deßhalb ihre Aufträge überneh-
men, die ich erfüllen werde, sobald die Wittwe sichtbar wird. 
 ich habe heute ein sehr interessantes modell einer atmosphärischen ei-
senbahn gesehen, welches hier gezeigt wird.3 
 gräfinn esterhazyroisin ist in diesen tagen zu nizza gestorben. 
 ich habe mich in diesen tagen mit mühe und nur dem Autor zu liebe 
durch malfatti’s Werk: studien über Anarchie und hierarchie des Wis-

1 vgl. dazu eintrag v. 10.9.1845.
2 in einem versuch zur konsolidierung der königlichen macht in den ungarischen komitaten 

wurden seit 1844 den obergespanen staatliche Administratoren mit weitgehenden Befug-
nissen zur seite gestellt.

3 Bei den – lediglich zwischen 1844 und 1848 in vier kurzen versuchsbahnen in england 
und frankreich zur Ausführung gekommenen – atmosphärischen eisenbahnen wurden die 
Züge über ein im gleiskörper verlegtes unterdruckrohr angetrieben.
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sens,1 durchgearbeitet. ein mystisches unverständliches Zeug voll hindo-
stanischer und medizinischer gelehrsamkeit, voll Phantasie und mitunter 
geniale funken, aber im ganzen doch meiner Ansicht nach ein unsinn. 
 das Wetter ist noch immer so wie ein schöner oktober, mit Ausnahme 
zweyer tage schön und warm. 
 von Zeit zu Zeit, jedoch ziemlich selten, weil unsere stunden nicht zu-
sammenpassen, besuche ich den guten alten daiser, der mit seiner höflichen 
förmlichkeit, seiner verehrung für hof und Adel und seinen zierlichen, 
manchmal etwas langweiligen redensarten ganz das Bild der alten staats-
kanzley ist, wie sie in den Jahren 1805–15 war, ehe die Bureaucraten auch 
hier die oberhand erlangten. dabey ist er aber so durch und durch gerad-
sinnig und edeldenkend, daß es eine freude ist mit ihm zu reden. neulich 
hatten wir einen starken Zusammenstoß, weil er in hergebrachter Weise 
von dem großen staatsmanne fürst metternich sprach, ich aber setzte ihn 
darüber so presse-collet, daß er behauptete, es sey grausam, Jemanden so 
zwischen seine Zunge und sein herz einzuklemmen, denn dieses letztere 
stimme mir bey. 

[Wien] 27. dezember 
das tagesgespräch ist jetzt der kaiser von rußland, welcher morgen oder 
übermorgen hier erwartet wird. man weiß noch immer nicht, wie lange er 
bleiben, ob er in der Burg oder bey medem wohnen wird etc. daß er in rom 
dem Pabste die hand küßte, hat hier das dumme volk (will sagen: die höch-
sten und hohen) breitgeschlagen, übrigens ist ohnehin kein Zweifel, daß 
ein ganzer mann wie kaiser nicolaus solche Jammergestalten, wie unsere 
herren sind, um den finger wickeln wird. es wird denn auch immer wahr-
scheinlicher, daß erzherzog stephan trotz aller seiner rodomontaden dann 
doch daran müssen wird.2 
 das englische cabinett ist noch nicht reconstituirt, heute hieß es, russell 
sey es endlich gelungen. Abends soll ein courier gekommen seyn mit der ent-
gegengesetzten nachricht. ich sagte es gleich Anfangs und glaube es noch, 
daß Peel mit einem neuen und in sich einigeren ministerium wieder eintre-
ten wird. lord John russell würde nicht 6 monathe im Amte bleiben und 
ist zu gescheidt, um sich dem auszusetzen, was aber nach Aufhebung der 
korngesetze aus der englischen Aristokratie (landed interest) werden wird, 
daß weiß gott, ich würde ihren fall wie einen persönlichen verlust ansehen, 

1 Johann malfatti, studien über Anarchie und hierarchie des Wissens mit besonderer Bezie-
hung auf die medicin (leipzig 1845).

2 gemeint ist eine letztlich nicht zustande gekommene heirat mit großfürstin olga, einer 
tochter von Zar nikolaus i.
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denn sie galt mir bisher als ein meisterstück der staatskunst und als das 
vorbild unserer Bestrebungen. 
 heute habe ich bey Bombelles den gewesenen Antistes, jetzt hofrath und 
historiographen hurter kennen gelernt, ein echter schweizer, mir gefiel 
seine lebhaftigkeit und naivetät.
 Alexander tettenborn habe ich neulich gesehen, seine mutter verläßt uns 
dieser tage, und somit ist das haus tettenborn aufgelöst. schade darum, ich 
habe darin manche angenehme stunde verlebt. 
 natalie Palffy ist gestern früh ganz unvermuthet gestorben, ein glück 
für sie, daß sie einem langen, schmerzlichen und doch unheilbaren leiden so 
schnell entgangen ist. 
 das Buch von dumenil scheint, nach dem was ich bisher gelesen, eine 
ganz stupide diatribe eines sittenstrengen republikaners und katholiken zu 
seyn, welcher überall gottes finger sieht, und vor dem niemand gnade fin-
det als robespierre und s. Just, weil sie persönlich unbescholten waren. da 
wird sich kaum stoff zu einem Artikel finden. der Aufsatz über das recht 
der Arbeit ist fertig und wird eben copirt. 
 flore ist endlich, wiewohl langsam, auf dem Wege der Besserung. gabri-
elle wird, glaube ich, sehr bald ankommen, indem es scheint, als ob sie statt 
louisen [Praschma] zur kaiserinn mutter zur Aushülfe kommen solle. ich 
habe ihr einstweilen eine monathwohnung auf dem mehlmarkte genommen. 
 die Weihnachtsfeyertage waren dießmal so bewegt (d.h. auf den straßen) 
wie gewöhnlich, die goldene Zeit der boutiquen, dazu ein herrliches Wetter. 
 ich gehe bis nun sehr wenig in die sogenannte Welt, weniger noch als vo-
riges Jahr, à quoi bon? manchmal zu reviczky, zuweilen zu ritter, mitunter 
ins theater, meistens aber in den avant-soirées zu hause und dann im club 
bey einer tasse thee, so bringe ich meistens meine Abende zu. nur selten 
gehe ich in eigentliche salons, z.B. metternich, clary, Bombelles, ficquel-
mont etc., doch war ich schon in jedem derselben ein- bis zweymahl, pour 
faire acte de présence.
 hans kolowrat, der jetzt hier ist, hat mich in diesen tagen als mein al-
ter amicus mit teufels gewalt und aus eigenem Antriebe poussiren wollen, 
sprach dem minister unaufhörlich von mir, wollte, ich solle hingehen etc. 
Aber ich machte ihm begreiflich, daß ich jetzt gerade um nichts zu bitten 
habe, denn das einzige, meine ernennung zum hofsecretär, liegt noch im-
mer, seit februar, bey dem alten schafskopf inzaghy. ich muß übrigens ge-
stehen, daß diese gar alle schranken überschreitende verzögerung, obwohl 
sie mir eigentlich bey meinem einrücken in einen gehalt (wenn bis dahin 
keine veränderungen in meiner carrière eintreten) von keinem nachtheile 
seyn wird, dennoch und zwar aus dem grunde sehr empfindlich ist, weil ich 
darin eine rücksichtslosigkeit gegen mich erblicke, die meine verwundbar-
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ste seite, meinen stolz verletzt, ich habe sicher mehrere mahle ernstlich 
daran gedacht, den dienst ganz zu verlassen, da gibt es aber eine menge 
Aber. übrigens wären die Aussichten für Jemand, der lust und liebe zu 
diesem dienste hat, sehr brillant, allem Anscheine nach könnte es mir nicht 
fehlen, im laufe des kommenden Jahres 1846 als delegat oder gubernial-
rath mit Besoldung nach italien zu kommen. Aber das lockt mich nun ein-
mahl nicht. 
 die bayerischen kammern sind seit ein paar Wochen beysammen und 
entwickeln einen unerwarteten sinn für selbstständigkeit, namentlich soll 
eine Art von impeachment gegen den minister Abel, aus mehr als 80 Punk-
ten bestehend, vorbereitet werden, wobey besonders fürst Wrede thätig ist, 
eine morgenröthe für das deutsche Böotien. 

[Wien] 2. Jänner 1846 
Am 29. mittags 1 uhr kam der kaiser von rußland in Bruck an, wo medem 
ihn schon seit 3 tagen erwartete. da blieb er bis den tag darauf 1 uhr, sage 
24 stunden, war es, um zu arbeiten, oder eines unwohlseyns halber? gewiß 
ist, daß 6 kabinetskouriere auf ihn warteten, und am tage seiner Ankunft 
hier war kurz zuvor ein staatsrath mit sehr wichtigen depêchen angekom-
men. Jedenfalls war es nicht sehr rücksichtsvoll von ihm, unsern hof durch 
fast 36 stunden in einer fortwährenden ungewißheit und émoi zu lassen. 
kaiser und erzherzoge erwarteten ihn vom 29. mittags jeden Augenblick. 
carl lichtenstein und rudi Wrbna erwarteten ihn en pleine parade auf dem 
Bahnhofe durch 2 tage und eine nacht, endlich am 30. kam er Abends 8 uhr 
hier an und stieg bey medem ab. Auch da war er schon volle 3 stunden frü-
her hier signalisirt worden, daher eine compagnie grenadiere vor dem ge-
sandtschaftshôtel aufgezogen und sämmtliche erzherzoge in uniform beym 
kaiser versammelt waren, eine menge menschen wie natürlich vor dem 
hause, auch ich einen Augenblick mit moritz nassau und emerich Bethlen, 
doch wurde es uns bald zu lang, und wir gingen unserer Wege. der kaiser 
musterte, kaum angekommen, die compagnie, entließ sie und zog sich dann 
zurück ohne nach hof zu fahren, da er nicht wohl sey. 
 tags darauf um 8 uhr besuchte er unsern kaiser, dann die kaiserinnen1 
etc. um 11 uhr war bey dem herrlichsten wärmsten Wetter von der Welt Pa-
rade der garnison auf der glacis, ich sah von der Bastey zu. kaiser nicolaus 
in husarenuniform führte sein regiment dem kaiser vor, dann besuchte er 
die fürstinn metternich und gräfinn ficquelmont. um 1/2 4 war großes mi-
litärdiner bey hofe, ich stellte mich so, daß ich ihn ganz in der nähe sehen 

1 maria Anna, gattin von kaiser ferdinand i., und karoline Auguste, Witwe nach kaiser 
franz i.
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konnte, und mir gefiel die schöne kräftige, ernste imposante gestalt außer-
ordentlich every inch an emperor. Beym diner, dann Abends im Burgtheater 
und endlich nachher bey der soirée bey der kaiserinn, wo gegen 80 Personen 
geladen waren, soll er äußerst wortkarg, verstimmt und unfreundlich gewesen 
seyn, beynahe mit niemand gesprochen haben, so z.B. beym diner mit keinem 
menschen als mit ficquelmont, von der soirée empfahl er sich schon nach ei-
ner halben stunde, seine suite ließ sich niemanden, selbst keiner dame unse-
res hofstaates vorstellen, so daß sie in der loge nebeneinander saßen ohne ein 
Wort zu sprechen. kurz Alles war so gespannt und unfreundlich wie möglich, 
auch das Beklatschen im theater soll so kalt wie möglich gewesen seyn. 
 Am neujahrstage war zuerst fürst metternich von 10 bis gegen 1 uhr bey 
ihm, dann machte er der fürstinn carl lichtenstein einen Besuch und emp-
fing dann die offiziere seines regiments. um 1/2 4 war familientafel bey 
hofe, worauf er noch der kaiserinn mutter einen Besuch machte und sich 
dann empfahl. er ertheilte dann noch mehrere Audienzen bis 10 uhr Abends 
zu hause und ging nicht mehr aus. heute morgen um 1/2 9 fuhr er, nachdem 
noch die erzherzoge bey ihm gewesen waren, per eisenbahn ab und nach 
olmütz, übermorgen will er in Warschau seyn. 
 im ganzen war der eindruck, den er zurückließ, kein günstiger, und die 
entente cordiale dürfte durch diesen Besuch nicht befestigt worden seyn, 
sein übler humor war sichtbar, im Publicum war Anfangs große neugierde, 
die aber sehr bald nachließ, und die stimmung schien von Anfang an keine 
günstige. die Wiener haben mehr takt gezeigt, als ich ihnen zutraute. 
 ob aber der grund seiner üblen laune in dem fehlgeschlagenen heiraths-
plane lag, ist die frage. die kouriere sollen sehr üble nachrichten, unter 
andern die von einer empörung in finnland, gebracht haben. das wäre also 
grund genug. übrigens geschahen an unserm hofe wieder bévues und eti-
kettenfehler nach möglichkeit. nichts ging zusammen. graf goës und mo-
ritz dietrichstein machten eine dummheit über die andere. 
 dagegen hat der kaiser einen regen von orden ergehen lassen: sämmt-
liche generäle und stabsoffiziere, die bey der Parade ausrückten, wurden 
betheilt. 

[Wien] 13. Jänner
es ist ein beyspielloser Winter, wir haben bis jetzt noch keinen schnee und 
mit Ausnahme von 4–5 tagen der vergangenen Woche auch fast keine kälte 
gehabt. dazu immer der herrlichste sonnenschein. ich fürchte, wir werden 
diesen schönen Winter durch ein elendes frühjahr bezahlen müssen.
 vom czar circuliren noch eine menge geschichten, er soll sehr ungehalten 
gewesen seyn, daß weder der Palatinus, noch erzherzog stephan ihn hier 
erwartet hatten. fürst metternich soll sehr unpassenderweise das gespräch 
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auf den bewußten abgebrochenen heirathsplan gelenkt haben. der kaiser 
aber unterbrach ihn und sagte: c’est chose finie, n’en parlons plus. dagegen 
soll die großfürstinn olga dem erzherzog leopold sehr gefallen haben. 
 unsere kriegshelden in friedenszeiten aber, z.B. erzherzog Albrecht, 
lato Wrbna, carl lichtenstein etc. sind durch die Anwesenheit ihres Pa-
trons noch immer ganz confus. 
 gabrielle kam am 4. hier an, ich holte sie auf dem Bahnhofe ab, sie 
wohnte Anfangs bey der stadt frankfurt, hat aber jetzt ihre Wohnung am 
mehlmarkte bereits bezogen, es ist noch immer ungewiß, wie sich ihre sache 
gestalten wird. 
 den sylvester Abend brachte ich geladen bey frau v. ritter zu, deren sa-
lon mir übrigens heuer weniger homogen ist, den ich also auch weit seltener 
besuche als voriges Jahr, da sie sich mit lauter langweiligen obscuren jungen 
leuten umgibt, eine Art von fürstinn thérèse [esterházy] zweyten ranges. 
damals war auch emmy eskeles da, die mir sehr sympathisch ist, wiewol 
sie nichts weniger als geistreich ist, ich habe in der letztern Zeit einigemale 
bey ihr gegessen, unter andern gestern mit einer superben frau, einer mrs. 
Welbanke. 
 Auch Wilhelmine Auersperg habe ich neulich bey ihrer tante kinsky ken-
nen gelernt.
 der fasching hat am 8. mit einem hofballe begonnen, auf welchem ich 
aber nicht erschien, es zirkulirt von diesem Balle eine lächerliche Anecdote 
von einem ungar, der auf louis szechenyi (der ihn nicht kannte) zugestürzt 
kam und durchaus flore oder mich sprechen wollte, um zwischen ihr und 
einem sigmund Almásy, den ich nicht kenne, eine heirath zu stiften. dieser 
Almasy soll obergespann seyn, und schon im sommer wurde ich in seinem 
nahmen, wenigstens hieß es so, befragt, ob flore geneigt seyn würde ihn zu 
heirathen? ich aber sagte nein und vergaß auf die ganze geschichte. 
 nebstdem wird an den montagen bey stourdza, dienstag bey o’sullivan, 
freytag bey clary getanzt. mittwoche sind Picknicks, etc. edmund Zichy als 
neuer vortänzer amusirt uns im club mit seiner Agitation. 
 ich war neulich wieder einmahl einen Abend bey malfatti, der lange mit 
mir über sein Buch sprach, es ist ein sonderbarer poëtisch-philosophischer 
schwärmer, noch so viel Phantasie in einem so hohen Alter!
 die Brochure über thiers ist endlich heraus, d.h. ich habe 2 exemplare 
davon per Post erhalten. das Andere kömmt per fuhrmann nach, ziemlich 
schlecht gedruckt und voll druckfehler, ich habe davon eine liste drucken 
lassen, die hinten angeheftet werden soll. ich bin neugierig, wie sie aufge-
nommen werden wird. 
 Andreas schumacher, der redacteur der gegenwart, dem ich meinen Ar-
tikel über das recht der Arbeit zusandte, machte mir neulich einen 2stündi-
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gen Besuch, er übernahm es, den Aufsatz durch die censur zu bringen, über 
deren langsamkeit und chicane er bitter klagte, bath nur um Abänderung 
des Wortes revolution in Bewegung oder umgestaltung, und bath mich, sei-
nem Blatte fernerhin beyzustehen. er scheint gar niemand zu haben, der 
ihm politische Aufsätze liefert. er scheint mir ein gutmüthiger mensch voll 
furcht und Zagen. 
 heute steht in der Beylage der Allgemeinen Zeitung ein Artikel über 
thiers’ geschichte ungefähr in dem nämlichen sinne wie der meinige, nur 
mehr auf die deutschen Angelegenheiten beschränkt, allgemeiner gehalten, 
und hauptsächlich die schlauheit und Perfidie herrn thiers hervorhebend, 
als wäre sein Werk ein manifest des Bonapartismus, während ich derber zu 
Werke gehe und thiers geradezu für einen lügner und ignoranten erkläre.1 
ich habe kolb, der noch immer nicht geantwortet hat, bey gelegenheit der 
Zusendung der Annonce meiner Brochure schreiben lassen, er möchte nur 
wegen der einrückung das nöthige verfügen. ob es geschieht? dieser Ar-
tikel erscheint mir fast wie ein schlimmes omen. vielleicht stößt er sich an 
meiner Anglomanie, vielleicht auch an meinen fourieristischen ideen, wel-
che über das gebiet der tagespolitik hinausgehen, vielleicht auch an der 
cavalièren Art, womit ich die deutschen fürsten behandelt habe. 
 in galizien sind wieder neue umtriebe entdeckt worden, welche auch ver-
zweigungen unter der Armee und den offizieren hatten, und zwar, wie man 
sagt, im communistischen sinne! das wird wohl eine fabel seyn. in steyer-
mark gibt es Bauernunruhen wegen verweigerter Zehenten, in Böhmen gab 
es spectakel aus Anlaß von kornverkäufen einiger herrschaften, welche die 
Bauern verhindern wollten. 
 der könig von Preußen hat in den neuesten landtagsabschieden wieder 
einmahl zu allen Bitten nein gesagt, wie lange kann das noch dauern? wie 
wenig versteht der mann seinen wahren vortheil. 
 in ungarn wird die gährung immer größer, das Pressburger comitat 
wollte, wie das Pesther, eine deputation wegen der croatischen Angelegen-
heiten hieher schicken, wurde aber durch ein eigenhändiges königliches 
schreiben davon abgemahnt, sie beschlossen demnach, gegen diesen con-
stitutionswidrigen schritt zu protestiren, die deputation zu unterlassen, 
dagegen aber ein circulare an sämmtliche komitate zu erlassen, worin sie 
eine gemeinschaftliche Adresse an seine majestät um entlassung seiner 
minister beantragen. gelingt dieses, so erfolgt eine krisis, doch glaube ich, 

1 Allgemeine Zeitung v. 10.1.1846, Beilage 73–76: thiers’ geschichte des consulats und kai-
serreichs. vierter und fünfter Band. die ungezeichnete rezension bezeichnet dasWerk als 
„verjüngtes manifest des Bonapartismus“ und „historische schönfärberei“, das beweise, dass 
es in frankriech noch genügend leute gäbe, die „nichts vergessen und nichts gelernt haben.“
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haben sie die saiten allzu straff gespannt. übrigens nimmt die erbitterung 
immer zu, und es ist bereits der gedanke aufs tapet gebracht worden, die 
imbecillität des königs und somit die einsetzung einer verfassungsmäßigen 
regentschaft in Anregung zu bringen. dieses wäre übrigens ein unsinn und 
ein scandal, das ganze resultat wären ein paar hochverrathsprozesse. 
 man hat mir so eben ein elendes geschmierr von Julian chownitz: oe-
sterreich und seine gegner zugesendet,1 worin Bülowcummerow’s neueste 
schrift, gutzkows Wiener eindrücke, hormayrs Anemonen und oesterreich 
und seine Zukunft beantwortet werden sollen. es kann einem kein größe-
rer gefallen geschehen, als durch einen solchen menschen und auf solche 
Weise angegriffen zu werden. Warum läßt man das alte Büchelchen nicht in 
ruhe? sind es doch nun schon mehr als 4 Jahre, daß ich es zwischen hoden-
geschwulst und comersee zur Welt brachte. 
 ich habe jetzt eine ämtliche Zusammenstellung aller urkunden etc. bey 
mir, die sich in den staatsarchiven hinsichtlich der letzten lebensjahre Wal-
lensteins vorfinden, und lese sie durch, es ist eine recht interessante Arbeit, 
die nächstens vervollständigt werden wird, indem der verfasser, straube, 
von der hofkanzley in mehrere Archive Böhmens und mährens zu diesem 
Behufe abgeschickt wurde, er ist zurück und arbeitet nun an jenem Werke.2 
 nebstdem lese ich hormayrs lebensbilder aus dem Befreyungskriege, 
hoffend darin materialien für meinen Artikel über die preußischen refor-
men 1807–13 zu finden. sonst habe ich noch vor mir liegen: toussenel, les 
juifs rois de l’époque, scheint sehr interessant, l. Blanc, histoire de dix ans, 
capefigue’s geschichte der restauration, die ich wieder vornehme, den 5. 
Band von schlossers geschichte des 18. Jahrhunderts,3 fourier etc. Also 
dinge genug, um nebst meinen sonstigen Beschäftigungen den tag auszu-
füllen, und wenn dieser 36 stunden hätte. 

1 Julian chownitz (d.i. Joseph chowanetz), oesterreich und seine gegner (mainz 1846).
2 Zwei unpublizierte Arbeiten emanuel straubes, die er in amtlichem Auftrag verfasste, 

befinden sich laut dem Eintrag in Constant v. Wurzbach, Biographisches Lexikon des 
kaiserthums oesterreich. Bd. 39 (Wien 1879) 317–320 im hhstA: dreizehn monate aus 
Wallensteins leben. Actenmäßige darstellung aus den im Archiv der k.k. vereinigten hof-
kanzlei zu Wien kürzlich aufgefundenen Schriften seiner eigenen Kanzlei; und Materialien 
zu einer geschichte Wallenstein’s herzogs von friedland. Actenmäßig zusammengestellt 
und mit Benützung der besten Quellen und schriftsteller.

3 Joseph v. hormayr, lebensbilder aus dem Befreyungskriege (Jena 1841–1844, 2. ver-
mehrte Auflage Jena 1845); Alphonse Toussenel, Les juifs, rois de l’époque. Histoire de la 
féodalité financière (Paris 1845); Louis Blanc, Histoire de dix ans 1830–1840 (Paris 1844); 
Jean-Baptiste Capefigue, Histoire de la restauration et des causes, qui ont amené la chute 
de la branche aînée des Bourbons. 10 Bde. (Paris 1831–1833); Friedrich Christoph Schlos-
ser, geschichte des achtzehnten Jahrhunderts und des neunzehnten bis zum sturz des 
französischen kaiserreichs. 6 Bde. (heidelberg 1836–1848).
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[Wien] 24. Jänner Abends 
mein Aufsatz über das recht der Arbeit ist von der censur in toto gestri-
chen worden.1 schumacher beredete mich, ihn in einigen anstößigen stel-
len zu mildern, was ich dann auch, obwohl ungern, gethan habe, ich will 
nun sehen, ob er so durchgeht, wo nicht, so schicke ich ihn einer auswärti-
gen Zeitung. ich muß aber gestehen, daß dieser erste verunglückte versuch 
mich eben nicht ermuthiget, der Artikel war doch so durchaus allgemein 
gehalten und nach meiner Ansicht unverfänglich, wie würde es erst an-
dern Aufsätzen ergehen, die ich in meinem kopfe vorbereitet hatte. doch 
ist neulich ein anderer ganz kurzer Artikel von mir unbeanständet, jedoch 
vom setzer verunstaltet, in der „gegenwart“ erschienen unter dem titel: 
oesterreich und deutschland. ich habe darin meine Brochure über thiers 
angekündigt und bey dieser gelegenheit einige floskeln über die nothwen-
dige innige verbindung zwischen deutschland und oesterreich hingewor-
fen.2 
 sonst habe ich in diesen letzten tagen nichts producirt. ich fange an, die 
leiden eines censurpflichtigen Autors zu fühlen. 
 der fasching geht son train und scheint recht lebhaft zu werden. ich 
war bisher einmahl bey o’sullivan, vorgestern auf dem kammerballe, wo 
ich zwey Wilde aus italien präsentirte, einen grafen salis und einen conte 
sagramoso, welche ich auf die häßlichen comtessen hetze, neulich führte 
ich sie der landgräfinn [fürstenberg] auf und war froh, als diese visite 
vorüber war. heute war der erste Ball bey Pereira, welche sich nun plötz-
lich in die Aristokratie geworfen haben, zum großen verdrusse ihrer stan-
desgenossen und zur nicht geringen neugier der unsrigen, welche aber 
heute doch mit wenigen Ausnahmen erschienen. das ist das größte évé-
nement des faschings, ob dieß dauern werde, ist eine andere frage, mich 
freut aber dieß revirement gar nicht, weil man jetzt auch bey Pereira nur 
wieder die altbekannten langweiligen gesichter sehen wird. da finde ich 
meine liebe eskeles viel gescheidter, die heute wieder ganz ausnehmend 

1 Andreas schumacher, der herausgeber der Wiener tageszeitung „die gegenwart“, infor-
mierte Andrian darüber in einem Brief v. 16.1.1846 (k. 114, umschlag 663).

2 die gegenwart. Politisch-literarisches tagsblatt v. 21.1.1846, 80: literatur. oesterreich 
und deutschland. in dieser kurzen, ungezeichneten rezension der Broschüre heißt es: „so 
freuen wir uns vor Allem über ihre echt nazionale richtung, und dies um so mehr, als wie 
wir vernehmen der verfasser in unserer mitte lebt. es erregt in uns jedes mal ein wohl-
thuendes gefühl, wenn wir sehen, […] wie deutscher sinn und deutsche Bildung über die 
internazionalen halbschranken hinüber und herüber wehen, denn nach unserer überzeu-
gung liegt das heil beider theile nur auf diesem Wege. – deutsch ist unser stamm, deutsch 
unsere sprache und Bildung, deutsch ist das erlauchte haus unseres regenten, so möge 
denn auch unsere gesinnung nie anders als deutsch sein.“
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hübsch war. übermorgen ist Ball bey clary und nächstens ebenda ein co-
stumirter Ball. 
 vergangenen sonntag war die Armen-redoute, welche mir eine menge 
Zettel, rendezvous etc. brachte, wovon ich aber nur eines einhielt, nähmlich 
meines freundes kolowrat maitresse, dienstag früh im Prater, et j’espère 
que nous n’en resterons pas là. 
 neulich fuhr ich an einem schönen tage nach hitzing hinaus und be-
suchte meine wohlbekannten spaziergänge wieder, ging nach s. veit, zu 
dommayer etc. als eine angenehme erinnerung an den verflossenen som-
mer. ich freue mich schon auf den kommenden und hoffe, ihn wieder in die-
ser gegend zuzubringen. Wien ist im sommer der angenehmste Aufenthalt, 
den ich kenne, wenn man nähmlich nicht reisen kann. 
 neulich hatte ich ein großes und vortreffliches diner beym französischen 
Botschafter. heute Abend mußte ich meine schwester gabrielle ins elysium 
chaperonniren zu meiner sehr geringen freude, gräfinn coudenhoven, grä-
finn tini schönborn und sie, und als chevaliers Papa und Paul coudenho-
ven und meine Wenigkeit. hierauf ging ich noch mit gabrielle zu ficquel-
mont, welche für sie ein besonderes faible haben. 
 flore ist auf dem Wege der Besserung und fuhr neulich zum ersten mahle 
aus, doch erholt sie sich sehr langsam. das Wetter ist beispiellos schön und 
warm, noch keine spur von schnee, diese tage hatten wir in der sonne 16° 
r., freylich in derselben nacht ein schwaches erdbeben. ich zittere für das 
frühjahr. heute war ich freudig überrascht kielmannsegge zu begegnen, 
welcher wieder nach mailand zurückkömmt. 
 meine Brochure ist endlich los, doch erst in diesen tagen, in der Allgemei-
nen Zeitung erscheint noch immer nichts. 
 ich bin seit heute dem hofrath terlago zugetheilt, welcher straf- und cor-
rectionshäuser und schwere Polizeyübertretungen in seinem referate hat, 
und zwar um den kranken hofsecretär stadler zu suppliren. 

[Wien] 31. Jänner 
vorgestern ist der erste schnee gefallen und zwar in ziemlicher menge, 
heute aber regnet und thaut es schon wieder, so daß in den straßen beynahe 
nicht zu gehen ist. 
 Am 25. kam die nachricht vom tode des herzogs von modena, welche den 
tanzlustigen einen gewaltigen strich durch ihre rechnung machte, denn die 
hof- und kammerbälle sind nun für diesen fasching aus. die hoftrauer dau-
ert 6 Wochen.1 

1 der am 21.1.1846 gestorbene herzog franz iv. von modena war der sohn von erzherzog 
ferdinand (1754–1806), dem Begründer der linie österreich-este.
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 Auch der Ball bey clary und noch ein paar andere wurden abgesagt oder 
verschoben, es gab daher diese Woche nichts als ein improvisirter kleiner 
Ball bey fürstinn lorchen [schwarzenberg]. 
 kielmannsegge ist gestern frühe fort, ich sah ihn ziemlich viel, einen 
Abend besuchten wir zusammen den neuen tanzsaal im sophienbad (im 
sommer eine schwimmschule), welcher das schönste und geschmackvollste 
ist, was ich in dieser Art gesehen, wo es aber an dem tage ganz entsetzlich 
leer war, und das odeon, einen andern Abend war ich mit ihm im thea-
ter auf der Wieden, wo uns der treffliche Beckmann, welcher nun leider im 
Burgtheater engagirt worden ist, in der „reise nach spanien“ und als preu-
ßischer landwehrmann sehr amusirte. k. erzählte mir viele geschichten 
aus mailand, die mir meist unbekannt waren. etwas was ich hier doch nicht 
gefunden habe und auch nicht finden werde, sind salons wie die bey Julie 
samoyloff und mathilde Berchtold. 
 Pischek singt jetzt auf der Wieden und entzückt alle Welt, ich konnte noch 
keine loge bekommen 
 neulich war ich auf einem theaterball in der Josephstadt, wo ich meh-
rere alte Bekanntinnen wiederfand: dlle rosarins [?], erhartt, steiner, mad. 
Wass (franzl Palfy ist in venedig), mad. Beckmann, dlle grüner etc. 
 edmund hartig ist declarirter Bräutigam mit Julie Bellegarde, worüber 
ich mich sehr freue, sonderbar, daß ich voriges Jahr Julie B. mit seinem Bru-
der verkuppeln wollte. 
 ich habe so eben einen neuen Aufsatz für die „gegenwart“ vom stapel ge-
lassen, und zwar über die Adressedebatten in den französischen kammern 
vom constitutionellen gesichtspunkte aus betrachtet, der Artikel über das 
recht der Arbeit befindet sich noch immer in der verhandlung bey der cen-
surbehörde. 
 in der politischen Welt nichts neues. graf nesselrode ist seit ein paar 
tagen hier, die englische Parlamentssitzung ist so eben eröffnet worden, 
und gestern war die congregation des Pesther komitates, auf die man so 
gespannt ist, es wird da auch der Bericht der letzten deputation vorgekom-
men seyn. vedremo. Philipp stadion geht morgen nach modena ab, um das 
Beyleid unseres hofes zu überbringen.
 diesen morgen ist der 2. sohn der fürstinn louise schönburg nach langer 
krankheit gestorben. 
 henriette nostitz ist hier und soll im märz entbinden, ich sah sie diesen 
Abend bey flore. dann ging ich noch auf einen Augenblick auf den Ball bey 
Pereira, wo aber heute viel weniger menschen waren als neulich. ich glaube, 
die guten leute haben sich durch die unglückliche idee, sich in die Aristocra-
tie lanciren zu wollen, einer reihe von Avanieen ausgesetzt. 
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[Wien] 6. februar 
nach einem kurzen schneewetter haben wir nun regengüsse wie im som-
mer, ein sonderbarer Winter. 
 gabrielle kömmt zur erzherzogin hildegarde als Aushülfe für sophie thun, 
welche ihrer gesundheit wegen auf einige monathe urlaub nimmt, wahr-
scheinlich wird sie auch nach ihrer rückkehr bey der erzherzogin bleiben, da 
diese ohnehin mit einer einzigen hofdame auf die dauer nicht auskommen 
kann. sie wird ihre neue stellung in circa 14 tagen antreten und gedenkt bis 
dahin noch einen Ausflug nach leutomischl zu machen, wo die Waldsteins seit 
einigen tagen sich befinden und sich dort unglücklicher fühlen als zuvor. 
 neulich war ich auf einem kinderballe bey marie Badenfeld, ein langwei-
liger spaß, welcher aber mir neu war. Am selben Abende ließ ich mich noch 
einmal, wahrscheinlich zum letzten mahle, in das grundlangweilige odeon 
verlocken. Am 2. war Ball bey clary, am 3. Picknick im redoutensaale, vor-
gestern musikvereinball und großer Ball im sophienbadsaale, auf welchem 
letztern ich ziemlich lange blieb.
 mein uralter freund Procop lazanzky ist Bräutigam, die glückliche ist 
sidi hoyos. 
 Philipp stadion ist nach modena geschickt worden aus Anlaß des todes 
des herzogs. 
 Peel ist endlich hervorgetreten mit seinem Antrage wegen der kornzölle, 
soviel man bis jetzt davon sagen kann, scheint es wieder eine halbe maßregel 
zu seyn. sonst ist in der politischen Welt nichts neues als der sieg der eng-
länder über die sikhs im Punjaab. 
 neulich sah ich gozze nach ich glaube 10 Jahren wieder, er ist älter und 
kahlköpfig geworden, aber nicht ruhiger, im gegentheile, er kömmt mir leb-
hafter vor als je, dabey aber einer der geistvollsten menschen, die ich kenne, 
er kömmt von neapel und soll eine andere Bestimmung erhalten. 

[Wien] 13. februar 
ich habe in dieser letzten Zeit nicht viel gescheidtes gethan, eines theiles 
üben die Zerstreuungen des faschings mit ihren hunderttausend niaiseries 
doch immer einen lähmenden einfluß auf den geist, und dann gehen mir 
die campe’schen geschichten, obwohl diese nun wenigstens vor der hand 
abgethan sind, doch noch immer im kopfe herum.1 übrigens bin ich solchen 
hauts et bas immer unterworfen gewesen. 

1 ein schreiben an den hamburger verleger Julius campe vom 9.2.1846 kam verspätet an. 
Andrian befürchtete, dass der Brief von der Zensur abgefangen wurde und dadurch seine 
entdeckung als Autor von österreich und dessen Zukunft möglich wäre. gleichzeitig ver-
mutete er, dass campe ihn als Autor in verdacht habe, was ihm dieser in einem gespräch
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 neulich war ein costumirter Ball bey clary, wovon man wochenlang frü-
her gesprochen hatte, mit einer tanz-Quadrille, die 4 elemente vorstellend. 
mein schneider hatte den gescheidten einfall, mich im letzten momente sit-
zen zu lassen, und so erschien ich im frack gleich vielen Andern. 
 Am sonntag den 8. war damenredoute, sie brachte mir seit langer Zeit 
zum ersten mahle eine augenblickliche bonne fortune, von welcher ich tags 
darauf um 9 uhr müde und matt nach hause kam. 
 der sardinische gesandte graf sambuy ist plötzlich gestorben, ich hatte 
ihn noch ein paar tage vorher auf der Bastey gesprochen. gabrielle tritt am 
20. förmlich ihren neuen dienst an. 
 in venedig hat sich eine infame geschichte zugetragen, von der man 
überall spricht. carl lichnowsky, der da angestellt war, machte mit einem 
hauptmanne Baron Piret die Wette, er wolle meiner freundinn galvagna 
in ihrem salon seinen nackten schwanz zeigen und that es! er wurde dafür 
vom Publikum aus der fenice hinausgepfiffen. der gemahl aber aus furcht 
vor einem duelle mit felix l. stellte eine schriftliche erklärung aus, er sey 
vollkommen befriedigt und überzeugt, daß die geschichte erlogen sey! die-
ses document habe ich gesehen. carl l. ist hier auf dem lande, man will ihn 
aus dem maltheserorden stoßen. 
 morgen heirathet hier in der englischen kapelle friderique hildprandt 
ihren mr. thomas. heute habe ich mit tante lotty [fünfkirchen], hans ko-
lowrat und gabrielle die kleine aber sehr interessante Bildersammlung des 
ministers kolowrat angesehen.

[Wien] 25. februar Aschermittwoche Abends 
die letzten tage des nun begrabenen faschings waren ziemlich lebhaft, wir 
hatten nicht weniger als drey kammerbälle, wovon der letztere, gestern, mit 
einem souper verbunden war, welches wir der fürsorge der kaiserinn ver-
dankten, damit es uns ja nicht einfalle nach 12 uhr, also am Aschermittwo-
che, zu soupiren. mittwoch den 18. war ein großer Ball bey schwarzenberg, 
welcher immer das événement der hiesigen saison ist. sonntag ein außeror-
dentlich hübscher und comfortabler Ball bey trautmannsdorf, etc. endlich, 
last not least, die donnerstags- und die faschingdienstagsredoute, welche 
letztere wie gewöhnlich voll und heiß zum ersticken war, und wo ich mich 
wieder recht gut unterhielt. Auch war ich in diesen tagen auf einigen öffent-
lichen Bällen, u.a. einmahl im odeon, wo die beyspielloseste foule war, die 
ich in dieser Art sah, so daß ich mit ein paar Andern, c. reischach, franz 
hardegg, Pappenheim etc. eine stunde lang im foyer stand und wegen der 

  im Juli 1846 auch bestätigte. vgl. auch die weiteren Andeutungen über „hamburg“, v.a. die 
einträge v. 3.4. und 24.6.1846, und den eintrag v. 15.7.1846.
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vielen leute es ganz aufgeben mußte in den saal zu gelangen, sondern nach 
hause fuhr. 
 übrigens ist es mir ganz recht, daß es nun mit dem allen aus ist. die hie-
sige gesellschaft hat dieß Jahr ebensowenig reiz für mich wie im vergange-
nen, wiewohl ich mich heuer in derselben heimischer fühle, sie ist aber auch 
ganz entsetzlich leer und kleinbürgerlich. 
 seit einigen tagen ist hier Alles en émoi, und man sieht viele verstörte 
gesichter, in Polen sind dinge vorgegangen, die sehr ernsthaft werden kön-
nen, unsere truppen sind am 18. in krakau eingerückt und haben die stadt 
in folge der Bewegungen der insurgenten wieder verlassen müssen, es war 
nur 1 Bataillon und 1 1/2 escadrons, mehrere offiziere und Polizeykom-
missäre sind getödtet. die insurgenten sind in Biala und Bielitz (gallizien) 
eingefallen1 und interceptiren die verbindungen mit Wien. die consuln der 
schutzmächte sind aus krakau geflohen.2 in gallizien selbst haben mehrere 
bedeutende Bewegungen stattgehabt. die erste am 19. bey tarnow, wo aber 
die Bauern gegen die insurgenten, meist kleine edelleute, geistliche und 
herrschaftliche Beamte, Partey ergriffen und ganze transporte von todten 
und Blessirten nach tarnow einlieferten. seitdem aber scheint sich die Be-
wegung erweitert zu haben, und man nennt große nahmen: Zamoyski, sa-
pieha etc., die dabey betheiligt seyn sollen. es sind truppenverstärkungen 
dahin abgesendet worden. Was aber noch weit bedenklicher ist, man spricht 
heute von ähnlichen Bewegungen in Böhmen, und ein thun soll da vermißt 
werden – – Panslavismus!!?? Bey solchen gelegenheiten sieht man wieder 
die unfähigkeit unserer faiseurs recht deutlich. seit monathen kannte man 
die Aufregung in Polen, seit 14 tagen kamen hier polnische familien an vor 
der erwarteten revolution flüchtend, von hier aus entwichen 6 Bombardiers, 
34 universitätsstudenten, 3 Zöglinge aus dem theresianum etc. nach Polen, 
neulich reiste ein Pole von hier mit 16 – !! Bedienten nach hause, und nie-
mand that etwas! erzherzog ferdinand berichtete immerfort, es sey durch-
aus nichts zu fürchten. Wie werden diese leute am großen Prüfungstage 
bestehen! 
 mein Artikel über das recht der Arbeit hat trotz mehrfacher veränderun-
gen und ermäßigungen die censur nicht passirt, wiewohl er doch wahrhaf-
tig nichts verfängliches enthielt. ich werde ihn nun der Allgemeinen Zeitung 
einschicken. Aber ich gestehe es, die lust fängt mir an zu vergehen, im An-

1 Während Bielitz in Schlesien lag, war die Schwesterstadt Biała jenseits des gleichnamigen 
flusses in galizien.

2 der unter kontrolle und schutz von österreich, russland und Preußen stehende freistaat 
krakau bildete das Zentrum des Aufstands von 1846. nach der niederschlagung wurde der 
freistaat am 16.11.1846 von österreich annektiert.
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gesichte so vieler chicanen, so unendlicher dummheit, meine Zeit und mei-
nen geist so nutzlos zu vergeuden. die flügel sind mir gesunken. Wieviele 
solche unterdrückte intelligenzen hat unsere schandvolle censur auf dem 
gewissen! gott besser’s, ich aber wollte, ich wäre weg, weit weg aus diesem 
lande, wo die gemeinheit und die stupidität regieren. 
 ich lese jetzt toussenel’s les Juifs rois de l’époque. das Buch ist ein ereig-
niß, mir aus der seele geschrieben, ich muß oft das titelblatt nachsehen, um 
mich zu überzeugen, daß nicht ich es bin, der das Buch geschrieben hat. 
 ottenfels ist pensionirt, und an seiner stelle ist lebzeltern ernannt,1 je 
crois qu’à peu près l’un vaut l’autre. 
 Wir haben nun schon seit 8 tagen ein so schönes und warmes Wetter, daß 
man beynahe in sommerkleidern ausgehen möchte. es haben schon ein paar 
déjeuners im freyen stattgefunden. die dampfschifffahrt ist schon seit eini-
gen Wochen eröffnet, es gibt hie und da schon veilchen. 

[Wien] 27. februar 
die nachrichten aus Polen lauten immer betrübender, unsere truppen sind 
bis an die schlesische grenze zurückgegangen, weil unbegreiflicherweise 
weit und breit keine verstärkungen zu haben waren, und die 600 mann, 
die in Podgorze und dann in krakau standen, sich gegen die insurgenten 
nicht halten können. Auch mit den lebensmitteln sieht es bey dem dießjäh-
rigen mißjahre übel aus. Wieliczka ist preisgegeben. die insurgenten strei-
fen schon bis ungarn ins Arvaer comitat. übrigens ist lemberg ruhig und 
die communication frey. Alles rennt durcheinander, und man hört die lä-
cherlichsten gerüchte, heute heißt es, 10.000 russen hätten krakau besetzt, 
das wäre sehr ehrenvoll für uns hinausgejagte, und die Polen hätten Adam 
czartoryski zum könige von Polen ausgerufen. Anfangs faselte man hier von 
communistischen verschwörungen. dieses Wort ist jetzt mode geworden wie 
einst die Jakobiner und früher die Jesuiten. 
 die maßregeln, die hier ergriffen werden, sind gut oesterreichisch, d.h. 
schneckenlangsam, doch marschiren truppen aus mähren dahin, und am 3. 
fährt das regiment deutschmeister nach olmütz (per eisenbahn), um diese 
zu ersetzen. Wie unbegreiflich dumm, daß wir keinen telegraphen haben! 
diese ganze rath- und hilfslosigkeit erinnert mich lebhaft an die schilde-
rungen aus 1805 und 1809, wir sind um nichts klüger geworden, ein gutes 
Avis au lecteur für Alle die, welche auf eine künftige umwälzung in größe-
rem maßstabe rechnen oder sich davor fürchten. 

1 diese information erwies sich als falsch, frh. franz v. ottenfels-gschwind blieb bis 1848 
leiter der administrativ-inländischen Abteilung der staatskanzlei und wurde nicht durch 
den früheren Botschafter in neapel graf ludwig lebzeltern ersetzt.
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 den Artikel über das recht der Arbeit habe ich nach vielen unnützen 
scherereyen der Allgemeinen Zeitung zugesandt, welche wie ich hoffe keine 
Anstände gegen seine Aufnahme machen wird. das manuscript über thiers 
liegt jedoch noch immer unbenützt bey der redaction, jetzt wäre es auch 
schon zu spät. 
 Wäre ich jetzt regierer oesterreichs, mein entschluß wäre bald gefaßt: 
ich würde einen mann, der mein vollstes vertrauen besäße, nach Polen schik-
ken, um sich von der intensität und lebenskraft der Bewegung, nament-
lich im russischen Polen, zu überzeugen, und würde ihm für diesen fall ein 
manifest mitgeben, worin der kaiser erklärte, daß er den fehler vom Jahre 
1830 nicht wiederholen wolle,1 daß er daher um der ruhe europas willen 
das königreich Polen und meinetwegen czartoryski als könig anerkenne 
und seine truppen mit den insurgenten vereinige. gleichzeitig aber ließe ich 
truppen marschiren und die moldau und Wallachey in Besitz nehmen als 
entschädigung für galizien. 

[Wien] 28. februar 
heute sind die generale ernannt worden, welche das Armeekorps in gali-
zien kommandiren sollen. lato Wrbna ist Alba en chef, giulay und schaf-
gotsche divisionäre, nobili, edmund schwarzenberg, malter und collin 
Brigadiere, major mayern chef des generalstabes. teschen ist vorerst das 
rendezvous, und bis 10. kommenden monats sollen 15.000 mann bey Wado-
wice versammelt seyn. ungarns lions entbrennen in patriotischem krieges-
feuer. rudi lichtenstein und tassilo festetics haben sich dem hauptquar-
tiere zur disposition stellen lassen. fritz schwarzenberg geht nach lemberg 
zum erzherzog ferdinand. edmund Zichy (der sich heute Abends seinen 
klassischen Bart abschnitt) und Arthur Bathiany ziehen als volontairs in 
den heiligen krieg, kurz es ist, als stände der feind vor den thoren. 
 die heutigen nachrichten lauten übrigens wenigstens nicht schlimmer, es 
zeigt sich, daß viele gräuelthaten, die man erzählte, erfunden waren, jedoch 
haben die insurgenten Wieliczka geplündert. Auch in der marmarosch (un-
garn) soll es sich rühren. Aus Böhmen hört man auch immer sonderbarere 
geschichten, wiewohl gerade von dort am wenigsten gewisses zu erfahren 
ist. in Prag soll, die einen sagen, im club, die andern auf einem öffentlichen 
Balle, der kaiserliche Adler herabgerissen worden seyn. heute spricht man 
von unruhen in opotschna bey königgrätz. Alles schimpft auf den erzher-
zog ferdinand, welcher sich so bethören ließ und auch die leute hier in irr-
thum führte, wenigstens reden sich diese auf ihn aus.

1 gemeint ist die nichtunterstützung des polnischen Aufstands 1830/31 und nichtanerken-
nung der revolutionären regierung.
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[Wien] 3. märz 
diesen morgen ist ein Bataillon deutschmeister auf der Eisenbahn abge-
fahren. morgen folgt das ganze regiment. lato Wrbna, die generäle, galo-
pins etc. sind ebenfalls gestern fort, fritz schwarzenberg der erste. morgen 
folgen edmund Zichy und A. Bathiany nach. doch haben sich die sachen 
seit ein paar tagen sehr verändert, es scheint, daß die ganze geschichte zu 
ende geht, und daß das neue Armeekorps keinen feind mehr finden wird. 
gm collin hat Podgorze und Wieliczka wieder genommen, oberstleutnant 
Benedek ist von lemberg mit einem Bataillon bis Bochnia gezogen und hat 
die gegend gesäubert, die Bauern machen allenthalben Jagd auf die edel-
leute und mandatare, und ich glaube, daß in 8 tagen gar nichts mehr zu 
thun seyn wird, als hie und da einen versprengten insurgenten zu fangen 
und die Bauern wieder zur ruhe zu bringen. letzteres dürfte am schwer-
sten seyn. daß aber das land durch diese ganze unglücksgeschichte wieder 
auf Jahre zurückgeschritten ist, leidet keinen Zweifel, materiell durch die 
Plünderungen etc. und moralisch durch den erweiterten riß zwischen Bau-
ern und grundherrn, durch das Bewußtseyn ihrer kraft von seite der er-
stern, und daher gesteigerte renitenz und schwierige Administration für die 
regierung. die geistlichen haben (gegen oesterreich unbegreiflicherweise) 
bey der ganzen sache eine sehr thätige rolle gespielt, namentlich fand man 
bey den Jesuiten in lemberg große Waffen- und Pulvervorräthe zur großen 
Bestürzung Bombelles’ und konsorten, aber zu meiner großen freude. ich 
wünschte, daß ihnen das den hals bräche, aber es wird wieder nichts rech-
tes geschehen, nach keiner seite hin. 
 hofrath Zaleski ist heute als hofkommissär zur untersuchung der sa-
che nach galizien abgegangen, gestern in gleichen Aufträgen hofsecretär 
Breymann von der Polizeyhofstelle,1 wieder ein décousu. carl lichtenstein 
ist gestern nach Petersburg abgesandt worden mit Aufträgen an den kaiser!
 Als die sachen für uns am ärgsten standen, vor 4–5 tagen, ließ sich graf 
medem eines Abendes im club in ganz maßlosen Ausdrücken vernehmen, 
nannte uns schlafhauben, er habe uns seit 6 monaten gewarnt so wie auch 
kaiser nicolaus, als er hier war, das komme bey der übertriebenen guther-
zigkeit heraus, nun möchten wir die suppe austrinken, die wir eingebrockt 
hätten etc. leider war ich nicht da. niemand antwortete, mehrere, z.B. lato 
Wrbna, abundirten sogar in seinem sinne. die sache hat einiges Aufsehen 
gemacht, so daß medem tags darauf bey schönburg eine Art von Amende 
honorable machte. gewiß aber ist es, daß diese geschichte verglichen mit 
der vollkommenen ruhe in russisch Polen den russen eine sehr triumphi-
rende Antwort liefert auf alle die declarationen, zu welchen die vielbespro-

1 richtig frh. Anton v. Päumann, hofsekretär an der obersten Polizei- und Zensur-hofstelle.
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chenen (wohl auch stark übertriebenen) verfolgungsgeschichten der Basilia-
nernonnen in rußland1 in dieser letzten Zeit veranlassung gegeben haben. 
 ich war vorgestern ziemlich lange beym erzherzog Johann, ein herrlicher 
mann, er sprach lange und sehr freymüthig von hormayer und seinen „Ane-
monen“ von 1809, von den jetzigen ultrakatholischen regungen in Bayern, 
von den Jesuiten in tyrol etc. das wäre ein mann für uns.
 gestern hatte ich wieder einmal einen großen musicalischen kunstgenuß: 
die Puritani gesungen von Pischeck, staudigl und der marra. liszt ist hier, 
ich habe ihn aber noch nicht gehört. 

[Wien] 7. märz 
die polnische komödie ist zu ende. krakau ist am 3. nachmittags von un-
sern und den russischen truppen besetzt worden, die insurgenten haben 
sich theils uns, theils den Preußen ergeben. das neue Armeekorps und die 
dafür ernannten generäle kamen zu spät. von der ganzen thörichten ge-
schichte bleibt also nichts übrig als ein unsägliches elend und ein auf lange 
Jahre hinaus aufgewiegelter Bauernstand. man spricht von administrativen 
maßregeln in dieser Beziehung, u.a. von der Abschaffung der robothen, von 
der unmittelbaren einziehung der Patrimonialgerichtsbarkeit und politi-
schen Wirthschaftsaemter. in galizien haben wir jetzt ohne die kriegsge-
fangenen gegen 5000 kompromittirte in haft. Was mit ihnen anfangen? es 
ist in dieser letzten Zeit von der regierung förmlich auf die edelleute Jagd 
gemacht worden, so z.B. zahlte das tarnower kreisamt 5 fl cm per kopf 
den Bauern aus, wieviele unschuldige befanden sich darunter. carl lichten-
stein, der gestern von krakau zurückkam, begegnete einem transport von 
40 katholischen geistlichen, welche nach olmütz gebracht wurden. 
 Wir haben ein Wetter wie im may, daß man keinen überrock vertragen 
kann, die Bäume grünen schon, und niemand erinnert sich eines so warmen 
märzes. 
 morgen heirathet Auguste ihren cousin george horrocks. es sind jetzt 
gerade zehn Jahre, daß wir Beyde in hellen flammen standen, und meine 
gleichgültigkeit für dieses prosaische dénouement wundert mich weniger, 
als daß sie zu diesem entschlusse kommen konnte. Aber es kömmt eine Zeit, 
wo man froh ist, wenn man irgendwo unterkriechen kann, sagt das klärchen 
in egmont oder eigentlich dessen mutter.2 

1 der stärkste Widerstand gegen die 1839 verfügte „rückführung“ der unierten kirche in 
den russischen Westgebieten, d.h. der Auflösung der Union mit Rom und der Eingliede-
rung in die russ.-orth. kirche, kam von den klöstern der Basilianerinnen und wurde mit 
maßnahmen wie der Zwangsverwaltung der klöster und der internierung von nonnen in 
orthodoxen klöstern bekämpft.

2 Johann Wolfgang v. goethe, egmont, 5. Aufzug, mutter an klärchen: die Jugend und die 
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 ich lasse mich jetzt zu meiner größten langweile von lieder für flore 
mahlen. 
 eine recht hübsche und bis nun interessante eroberung haben mir die 
heurigen faschingsredouten doch gebracht, an welcher ich gegenwärtig 
zehre, es ist eine junge frau von Bujanovics, welche ich nun sehr oft besu-
che. 

[Wien] 14. märz 
meinen Artikel über das recht zur Arbeit habe ich in der Allgemeinen Zei-
tung noch nicht gefunden. dieses Journalistengesindel möchte gerne Alles 
unterdrücken, was über das gewöhnliche misérable politische tagsgewäsch 
hinausgeht, von welchem es lebt, hätte ich eine dissertation über die eman-
cipation der Juden geschrieben, so stünde sie längst in der Zeitung. 
 Auch habe ich in diesen tagen einen längern Artikel für die „gegenwart“ 
geschrieben, von welchem ich neugierig bin, ob er die censur passiren wird. 
ich habe darin unter dem vorwande der rezension eines im vorigen Jahre 
in deutschland erschienenen Werkes eine darstellung der preußischen Zu-
stände in den Jahren 1806 und 1807 geliefert, welche aber so abgefaßt ist, 
daß sie weit mehr auf unsere gegenwärtige lage paßt, und hierauf eine bün-
dige und kräftige schilderung der reformen entworfen, welche stein, har-
denberg und konsorten in den Jahren 1807–13 vornahmen, wieder mit man-
chen Beziehungen und verblümten seitenhieben. ich bin nun neugierig zu 
sehen, ob sie bey der censur dieses so auffassen werden. municipalfreyheit, 
intelligenz und Aristokratie habe ich für die grundpfeiler der monarchie er-
klärt, und die Bureaukratie für ihren ruin. 
 gestern aß ich bey miska esterhazy mit stefferl szechenyi. das ist eine 
existenz nach meinem sinne 

einst zu werden diesem gleich! 

er lud mich ein, ihn in Pesth zu besuchen, und das will ich auch. 
 Aber, der muth ist mir entwichen, ich sehe kein feld vor mir, gegen die 
gewalt der dummheit und die scheere der censur gibt es kein mittel, es 
fehlt mir an einem organe. denn die Allgemeine Zeitung wird täglich knech-
tischer, und alle andern deutschen Blätter haben nur einen geringen leser-
kreis. und wegen hamburg noch immer nichts – – sollte Alles in unrechte 
hände gekommen seyn? und was dann?1 Jetzt, mehr als je, wäre mir eine 

schöne Liebe, alles hat sein Ende; und es kommt eine Zeit, wo man Gott dankt, wenn man 
irgendwo unterkriechen kann.

1 vgl. dazu eintrag v. 13.2.1846.
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entwicklung, als fingerzeig des schicksales, willkommen, nur nicht dieses 
stillschweigen. 
 ich habe mich endlich doch, schanden halber, über den Juif errant von 
eug. sue gemacht,1 es ist ein Buch von vielen interessen, zwar entsetzlich 
gedehnt, für die Jesuiten aber allerdings eine wahre calamität. 
 neulich war ich mit flore in einem von list’s Abendkonzerten2 und fand, 
daß er einen weit geringern eindruck auf mich machte als in frühern Jah-
ren, es schien mir, als hätte er an Affektation zu- und an empfindung abge-
nommen. 

[Wien] 21. märz 
Auch der Artikel über die preußischen reformen ist nicht zum drucke zuge-
lassen worden, er war in fürst metternichs händen gewesen, und dieser las, 
was zwischen den Zeilen geschrieben stand. 
 und so geht es einer meiner Arbeiten nach der andern. Wer hier über Poli-
tik schreiben will, muß entweder in das horn der regierung blasen oder sich 
so blaß und matt ausdrücken, daß man seine eigentliche Ansicht errathen 
muß. Beydes aber ist mir nicht gegeben, letzteres schon deßwegen nicht, weil 
es mir nicht darum zu thun ist, meine Ansicht auszusprechen, sondern An-
dere zu überzeugen und hinzureißen. 
 göthe hat doch recht gehabt: 

ich hab’ mein sach’ auf nichts gestellt
drum ist mir so wohl auf dieser Welt.3

Werde ich es jemals bis zu dieser Philosophie bringen? 
 Also auch dieser schöne Plan zu Wasser geworden, ich hatte gehofft, daß 
es mir gelingen würde, auf diesem Wege einige gedanken ins Publicum zu 
werfen und so die öffentliche meinung zu praepariren. Jetzt, da sich bey uns 
Alles regt, ständisches element, litterarischer geschmack und politischer 
sinn, kurz Alles, nur die regierung nicht, wäre der moment sehr günstig 
gewesen. Aber wenn auch in keiner andern sache, so sind unsere regierer 
doch in der niederhaltung des geistes von einer eisernen consequenz, und 
gegen die scheere der censur gibt es kein mittel. es kreuzen sich nun die 
verschiedensten gedanken in meinem kopfe: das Beste aber wäre, ich sagte 
diesen „erbländern“ der dummheit lebewohl und ginge nach ungarn, um 

1 eugène sue, le juif errant. 10 Bde. (Paris 1844–1845).
2 gemeint ist der Pianist und komponist franz liszt.
3 die Zeilen lauten im original: ich hab’ mein sach’ auf nichts gestellt, Juchhe! / drum ist’s 

so wohl mir in der Welt, Juchhe!
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von dort aus freyes spiel zu haben. Jedes mittel wäre mir recht, um mir eine 
stellung in jenem lande zu verschaffen, sogar eine heirath! – –

[Wien] 29. märz 
Wir haben fast fortwährend das schönste Wetter von der Welt. der frühling 
und die vegetation sind jetzt schon weiter fortgeschritten als voriges Jahr 
ende April. 
 in Polen ist nun wenigstens momentan Alles zu ende. doch glauben die 
gutunterrichteten, daß der vulcan noch nicht ausgebrannt sey. das Armee-
korps hat cracau verlassen, und das hauptquartier ist jetzt in Wadowice, 
doch soll es in diesen tagen aufgelöst werden und lato Wrbna sammt den 
übrigen generalen zurückkommen. thassilo festetics, fritz und edmund 
schwarzenberg etc. sind schon lange wieder hier. fritz schwarzenberg er-
zählt nach seiner Weise die interessantesten geschichten, se non sempre 
vero, almeno ben trovato. fml castiglione ist gouverneur von krakau. die 
untersuchungen gehen nun ihren gang, leider, wie es scheint, wieder nach 
unserer gewohnten manier langsam und tracassirend, zahlreiche verhaf-
tungen (auch hier), endloses herumziehen im gefängnisse und dann nach 
Jahren kein resultat. da haben es die russen besser gemacht, 3 sind schon 
gehängt, 3–4 nach sibirien geschickt etc. ich würde die leute um ihren hals 
loosen lassen, ein dutzend aufhängen und Alle übrigen nach hause schik-
ken. 
 übrigens kommen nach und nach ganz kuriose sachen auf: der hiesige 
Provincial der kapuziner ist ganz in der stille weggebracht und wahrschein-
lich wo eingesperrt worden, der hiesige vorstand des redemtoristen soll sich 
erhängt haben, sonderbar, daß man sogar in loco nichts gewisses darüber 
erfahren kann. es werden jetzt sitzungen über sitzungen gehalten, und 
unsere ohnehin sprichwörtlich hasenfüßigen machthaber sind noch klein-
müthiger als sonst, weil sie das böse Beyspiel des Bauernaufstandes und 
nicht mit unrecht fürchten. die robothen in galizien (nur dort?) werden 
abgeschafft werden, über das Wie? ist man aber noch nicht einig. es sind 
dort allein jährlich 31 millionen robothtage, was wäre also für eine summe 
nöthig, um sie zu reluiren! Auch die Patrimonialgerichte gehen ein, in den 
aufrührerischen kreisen ist es bereits geschehen, in den andern wird es noch 
folgen. übrigens wird hier jeden tag eine andere neuigkeit erlogen, man 
sieht, daß die gemüther in Aufregung sind, neulich sprach man von unru-
hen in mailand, in italien etc. 
 ich bin gestern gefragt worden, ob ich als kreishauptmann nach galizien 
gehen wolle? ich antwortete natürlich mit Ja, hoffe aber, daß es dabey blei-
ben werde, denn was ich jetzt vor Allem wünsche, ist hier zu bleiben, das 
allein taugt in meinen kram. 
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 übrigens war ich in diesen tagen sehr herabgestimmt, meine nerven sind 
in einem zerrütteten Zustande, und zum ersten mahle äußert sich bey mir der 
einfluß moralischer Aufregung auf den körper, in folge aller der gedanken, 
Projekte und zum theile fehlgeschlagenen unternehmungen ist in mir eine 
reaction, eine Abspannung eingetreten, von welcher ich mich noch nicht ganz 
erholt habe. ich werde wohl diesen sommer ein seebad brauchen müssen, ob-
wohl mich ein andres Projekt beschäftigt, welches mich mehr anlacht, und das 
wäre, ungarn und siebenbürgen en détail zu bereisen und vielleicht in der 
folge eine darstellung der verfassung der sachsen in siebenbürgen, dieses 
musters einer municipalverfassung und selfgovernment, herauszugeben. 
 überhaupt geht meine richtung seit einiger Zeit stark nach ungarn. seit 
ich die idee aufgegeben habe (gezwungenerweise), durch ein österreichisches 
organ auf die öffentliche meinung in österreich zu wirken, habe ich die idee 
gefaßt, dieses von ungarn aus zu versuchen, wo die censur doch um einen 
grad gelinder ist als hier. ich habe darüber mit emerich Bethlen gesprochen 
und durch ihn die nöthigen vorläufigen schritte thun lassen. Auch habe ich 
eine Art von Programm entworfen, worin das beabsichtigte unternehmen 
in einem der regierung möglichst annehmlichen lichte dargestellt wird, 
als handle es sich nämlich um ein organ des deutschen elementes in un-
garn, als Bindungsmittel zwischen diesem lande und der übrigen monar-
chie und zugleich zwischen slavismus und magyarismus in ungarn selbst. 
so ist es durch Bethlen eingebracht worden, Josika ist ganz für den Plan ge-
wonnen, und es könnte seyn, daß die sache fortgang fände. dann könnte es 
ein brillantes und zukunftsreiches unternehmen werden, denn wir könnten 
auf glänzende kräfte (Pulszky, list, lad. teleki etc.) rechnen. vor Allem ist 
es nun nothwendig, einen inoffensiven und unverdächtigen strohmann als 
namenhergeber zu finden, ich halte mich natürlich vorerst ganz im hinter-
grunde, denn man darf es nicht ahnen, daß die sache eigentlich auf die öster-
reichischen Provinzen gemünzt ist. vielleicht werde ich mit Bethlen näch-
stens in dieser sache nach Pressburg zu casimir esterhazy fahren müssen. 
im schlimmsten falle könnte man vielleicht die Preßburger Zeitung kaufen. 
 gewiß aber ist es, daß alle diese ideen etc. mich in einer fortwährenden 
Aufregung erhalten, welche mir dann solche intervalle von prostration de 
forces zuwegen bringt. 

ich wollt’ es wäre schlafenszeit 
und Alles hätt’ ein ende – –1

1 Wohl nach shakespeares heinrich iv. (5. Akt, 1.szene), falstaff: i would ’twere bedtime, 
Hal, and all well; in der Übersetzung Wielands: Ich wollt’ es wäre Bettzeit, Hall, und alles 
wäre vorbey.
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kolb hat den Artikel noch nicht gedruckt, wegen hamburg noch immer 
nichts, was bedeutet das? 
 mein äußeres leben ist sehr ruhig, in die Welt (welche übrigens sehr still 
ist) gehe ich sehr wenig, ebensowenig ins theater, bin viel zu hause, im club 
und bey meiner guten marie Bujanovics, welche ein gar gutes geschöpf ist, 
und bey der ich oft den Abend zubringe. 

[Wien] 3. April 
die polnischen helden, generäle wie volontairs, sind nun alle zurück, nur 
gm nobili liegt krank in Biala, übrigens lauten die nachrichten von dort 
nichts weniger als beruhigend. die Bauern weigern sich allenthalben zu ro-
bothen, und man will keine energischen maßregeln brauchen, wenn aber die-
ses nicht geschieht, so ist in 3 monathen der ganz Bauernstand galiziens 
rebellisch. Ja selbst die revolutionairen umtriebe sollen wieder angehen, und 
man sagt, daß der charfreytag zu einem nochmaligen losschlagen bestimmt 
sey, dieß letztere mag aber wohl erlogen seyn. der erzherzog ferdi nand ist 
ganz verblendet, contrecarrirt alle maßregeln der regierung und behauptet 
noch immer, die ganze sache sey ein blinder lärmen gewesen, und die Polen 
seyen die loyalsten unterthanen des kaisers!! o schafskopf! und man wagt 
es nicht, ihn zu entfernen, weil er ein erzherzog ist. das kommt von den An-
stellungen der erzherzoge, welche jetzt so überhandnehmen. 
 ficquelmont ist in diesen tagen mit einer auf die polnischen Angelegen-
heiten bezüglichen mission nach Berlin abgegangen. unser dortiger ge-
sandte trautmannsdorf, ein krautesel, soll schon lange durch felix schwar-
zenberg ersetzt werden, aber man will ihn nicht kränken und läßt also lieber 
die sachen gehen, wie sie gehen. 
 übrigens haben die Polen in ungarn sehr viel Anklang gefunden, und 
zwar nicht nur unter der opposition, und edmund Zichy wird für seine krie-
gerische Aufwallung manchen strauß im vaterlande zu bestehen haben, ge-
rade in diesen tagen wurde mit genauer noth ein duell verhütet, welches er 
aus dieser ursache haben sollte. 
 lato Wrbna schwadronnirt und déraisonnirt mehr als je, will Alles massa-
kriren lassen, etc. vorgestern begann die italienische oper, maria di rohan, 
tadolini, fraschini, collini, sehr gut und viel Applaus. 
 neulich machte ich bey der reviczky die Bekanntschaft des Pianisten 
liszt und begleitete sie am selben Abende in das concert dieses letzteren. 
 campe schrieb dieser tage um zu erfahren, wer der verfasser der Bro-
schüre über thiers sey? ob er eine Ähnlichkeit in Auffassung oder styl her-
aus gewittert hat? übrigens haben mich schon eine menge leute wegen je-
nes Büchelchens angesprochen, ich sage Allen dasselbe, daß nämlich dieser 
Aufsatz Anfangs für die Allgemeine Zeitung (welche mich übrigens seit ein 
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paar monathen sehr schlecht behandelt) bestimmt war und bloß seines volu-
mens wegen separat gedruckt worden ist 
 c[ampe] hatte am 23. märz noch nichts, was bedeutet dieß?1 est-ce qu’il 
se préparerait quelque chose? das gibt mir viel zu denken, ich traue keinem 
mehr. 
 die arme caroline esterhazy ist gestern gestorben. georges ist auf ur-
laub hier, ebenso zimpferlich und wichtigthuend als sonst. toni Waldstein 
ist heute mit croy nach italien abgereist, seine mutter und schwester sollen 
am 14. kommen. eine menge Böhmen war in diesen tage hier, fritz thun, 
ledebour, Wilhelm mittrowsky etc.
 die französischen Zeitungen speyen jetzt feuer und flammen gegen oe-
sterreich wegen der polnischen insurrektion, neulich war im charivari ein 
Artikel über die fürstinn metternich, der sehr viel zu lachen gab, es war 
darin von ihrem ascendant über den fürsten und wieder von dem ascendant 
de jeune lionceau hügel (!!) über sie die rede. 
 übrigens hat man hier für nothwendig gehalten, die (vollkommen wahre) 
Zeitungsnachricht, daß die Behörden in galizien einen Preis von 5 fl für die 
einlieferung eines jeden insurgenten ausgesetzt hätten, mit einem Auf-
wande von Phrasen und tugendhafter indignation zu désavouiren, ich kann 
nicht einsehen, warum? denn abgesehen davon, daß eine solche maßregel 
um nichts härter wäre als die taglia2 für die einbringung eines deserteurs, 
die bey uns täglich vorkömmt, so hat man ja in diesem falle auch noch die 
beste entschuldigung, die der nothwehr im ersten Augenblicke. der gute 
Zedlitz hat da wieder mit seiner gewöhnlichen ungeschicklichkeit hinein-
getappt, er überschießt immer sein Ziel und schadet dadurch seiner eigenen 
sache (oder vielmehr der seiner lohnherren, denn eine eigene sache hat er 
nicht) am meisten. 

[Wien] 11. April charsamstag 
durch den unerwarteten glücklichen Ausgang der polnischen insurrektion 
ist den leuten hier der kamm gewaltig geschwollen, sie glauben, auf die 
ergebenheit des gemeinen volkes in allen ländern pochen zu dürfen. lei-
der ist dadurch der Bureaukratie, welche schon stark im sinken (d.h. in der 
meinung und Werthschätzung) begriffen war, wieder ein starker vorschub 
gegeben, und es dürfte eine reaktion gegen den Adel und die (ohnehin küm-
merlichen) ständischen institutionen versucht werden. so hört man allent-
halben sprechen, und erst gestern hatte ich eine lange discussion mit lato 
Wrbna, der ganz ungescheut in diesem sinne deklamirte. speciell für gali-

1 vgl. dazu eintrag v. 13.2.1846.
2 kopfgeld.
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zien meinte er, solle man den ganzen Adel zum lande hinauswerfen und den 
Bauern frey machen. mit dieser maßregel wäre auch ich ganz einverstan-
den, nur müßte sie eben so energisch durchgeführt als beschlossen werden. 
es ist übrigens im Werke, von den gütern der compromittirten (und dieß 
sind fast alle polnische Adelichen) den schadenersatz für die unkosten und 
verheerungen, welche durch die insurrection hervorgerufen worden sind, 
einzuheben, dieß hätte statt einer güterconfiscation zu dienen, welche nach 
unseren gesetzen nicht mehr existirt. 
 die Bauern wollen noch immer nicht robothen, und wo sie es wollen, wer-
den ihnen die robothen von den grundherrn selber nachgesehen. diese hof-
fen auf diese Art die Aufregung im lande zu unterhalten, sich besser mit 
den Bauern zu stellen und diese gegen die regierung aufzubringen, wenn 
dieselbe einmahl energisch einschreiten sollte. Jedenfalls ist die lage der 
regierung eine äußerst mißliche. lazanzky war in diesen tagen hier, und 
vorgestern kam auch erzherzog ferdinand hier an, hoffentlich um nicht 
mehr zurückzukehren. 
 seit drey tagen ist georges Apponyi ungarischer kanzler, mailáth geht 
auf reisen, auch das ist eine frucht der plötzlichen courage, welche unsere 
machthaber in sich verspüren. Apponyi soll energische reactionsmaßregeln 
ergreifen: verschärfung der censur, Anklagen gegen die häupter der oppo-
sition etc., lauter negative, formelle dinge, welche die leute nur aufreizen 
und nicht bändigen, eine offene, loyale suspendirung der constitution, eine 
dictatur mit energischen, wohltätigen reformen wäre viel besser. Apponyi 
wird sich nicht lange halten, denn er ist der unpopulärste mann in ungarn, 
und sein system, das einer deutschen Bureaukratie, ist es nicht minder. Jo-
sika hat seine entlassung verlangt wegen differenzen mit dem staatsrathe 
resp. hofrat rosenfeld wegen der dem bevorstehenden siebenbürgischen 
landtage zu machenden Propositionen hinsichtlich der urbarialangelegen-
heiten. man hofft aber, daß sich dieses ausgleichen wird. 
 für mein Projekt einer deutschen Zeitung ist jener regierungswechsel 
wie es scheint nicht günstig. doch müssen wir erst die folge abwarten, im 
schlimmsten falle könnte man immer die Preßburger Zeitung kaufen, je-
doch freylich nur dann, wenn die censur nicht so unvernünftig streng ver-
fährt wie hier. einstweilen habe ich so eben einen Artikel geschrieben über 
die reform eigentlich erschaffung des gemeindewesens in unsern deutschen 
Provinzen (incl. galizien), welche nach meiner Ansicht innig mit der beab-
sichtigten Aufhebung der robothen etc. zusammenhängt. Was mit dem Auf-
satze geschieht, ob er wo gedruckt wird oder in meinem schreibtische jung-
fräulich verfault, das wissen die götter. 
 das Wetter ist sehr warm und größtentheils schön, alle Bäume in der 
Blüthe und der rasen schon ganz grün. die hofzeremonieen der charwoche 
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habe ich mir geschenkt, à quoi bon? meine nerven werden täglich schwä-
cher, und ich kann den July kaum erwarten, um in einem seebade kräfti-
gung und vor Allem Zerstreuung zu suchen. 
 Pepi erberg ist vor einigen tagen wahnsinnig geworden. 
 ich war in diesen tagen ein paar mahle bey fürstinn christiane colloredo, 
an einem andern Abende war eine soirée bey eskeles, wo liszt, ein clavier-
spieler rubinstein etc. waren. heute vor acht tagen gab man zum schlusse 
vor den osterferien ernani mit der tadolini, fraschini, collini und rodas, so 
vollkommen, wie ich seit lange nichts gehört habe, ein wahrer genuß.

[Wien] 16. April 
das lange erwartete kaiserliche Patent wegen der robothen in galizien ist 
endlich erschienen, wie zu erwarten war, eine halbe, jämmerliche maßre-
gel. die weiten fuhren (über eine tagreise) und die Aushülfs-robothtage 
(zur erntezeit etc.), welche letztere ohnehin ungesetzlich und ein abusus 
waren, sind abgeschafft, und den Bauern das recht eingeräumt, sich ge-
gen Bedrückungen der herrschaften unmittelbar beym kreisamte zu be-
schweren, statt wie bisher einen vorläufigen Vergleichsversuch beym resp. 
Wirtschaftsamte machen zu müssen. und damit glaubt man, den durch 
und durch aufgeregten Bauernstand beruhigen zu können!! – – die Bauern 
verweigern in ganz galizien zu robothen, in den kreisen, die ganz ruhig 
waren, erklären sie nun den Beamten, daß sie nicht schlechter daran seyn 
wollten als ihre Brüder im tarnower und Bochniaer kreise, wo, wie sie 
behaupten, steuerfreyheit und gütertheilung publicirt sey, und geben den 
herrschaftlichen Beamten eine ganz kurze Bedenkzeit, um sich zu entfer-
nen, widrigenfalls sie ebenfalls mit Aufstand drohen. 
 erzherzog ferdinand hat die faiseurs hier breitgeschlagen und kehrt in 
sein gouvernement zurück. Alles ist über die beyspiellose verblendung un-
serer regierung indignirt. ich bin überzeugt, daß, ehe 2 monathe vergehen, 
der spektakel von neuem, nur dießmahl weit furchtbarer losgeht. es ist 
merkwürdig, wie klar es in den letzten sechs Wochen Allen geworden ist, 
daß unser „großer staatsmann“ am Ballplatze ein misérabler schafskopf 
ist! mir sollte dieses eigentlich ganz recht seyn, cela chauffe, und hoffent-
lich fällt die ganze Baracke um einige Jahre früher über den haufen, als 
sonst geschehen wäre. Aber doch gewinnt zuweilen meine indignation über 
so entsetzliche dummheit in mir die oberhand. indessen aber ist unser 
sonst so schweigseliger „Beobachter“1 plötzlich ein wüthender Polemiker 
geworden, schlägt nach allen seiten aus, antwortet jedem Journalartikel in 
ganz europa und behält natürlich überall unrecht. 

1 Der Österreichische Beobachter, die offiziöse Zeitung der Staatskanzlei.
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 gestern hat edmund hartig geheirathet und ist nach Böhmen und von 
da nach cassel abgereist. es ist schon ganz frühling und der Prater sehr 
besucht. 
 in italien spukt es schon wieder, die polnischen und italienischen réfu-
giés sollen sich vereiniget haben. 
 Man spricht hier viel von einer Erfindung, die Carl Hügel und sein Ober-
gärtner gemacht haben, und welche in einer neuen heitzmethode besteht, 
wodurch eine ungeheure holzersparniß möglich gemacht werden soll, er ist 
deßhalb nach Paris und london gereist, um Privilegien dort auszuwirken, 
hier soll er es bereits erhalten haben. nach und nach fangen aber einige 
Zweifel laut zu werden an. der hiesige gewerbverein und der berühmte 
Physiker Baumgartner haben sich, wie ich höre, ziemlich ungünstig aus-
gesprochen. Andere leute wieder, z.B. der unternehmer des sophienbads 
Morawetz, behaupten, die Erfindung sey nicht neu etc. 
 meinen Artikel über das recht der Arbeit (minimum) habe ich heute 
zurückerhalten. die redaktion der Allgemeinen Zeitung schickte ihn an 
Welsch (ich hatte mich nicht genannt) mit der Bemerkung zurück, daß sie 
ihn zur Aufnahme in ihr Blatt nicht für geeignet halte. und diese leute 
vermeinen die Welt regieren zu können!! 
 mein ungarisches Zeitungsprojekt ist noch immer in suspenso, bey den 
jetzigen revirements in der ungarischen und siebenbürgischen kanzley (Jo-
sika dringt immer mehr auf seine entlassung) ist da nichts zu machen, 
sondern man muß die zunächstbevorstehenden ereignisse abwarten. dage-
gen spricht man jetzt auf einmahl von bevorstehenden erleichterungen der 
Presse, ja die heutige Allgemeine Zeitung hat einen Artikel von Zedlitz in 
diesem sinne.1 sehr möglich, daß sie es in diesen letzten Wochen eingese-
hen haben, daß dieses niederhalten des geistes zu nichts gutem führt. ich 
aber glaube an nichts, besonders nicht in dieser richtung, ehe ich es nicht 
schwarz auf Weiß vor mir sehe. 
 die hiesige ziemlich zahlreiche und mächtige Jesuitenparthey, welche 
Anfangs über die theilnahme des klerus am polnischen Aufstande ganz 
verblüfft war, hat sich nun ein ganz eigenes subterfugium ausgesonnen, 
es seyen nämlich diese aufrührerischen Priester keine gutgesinnten, d.h. 
ultramontanen, sondern solche gewesen, welche hier erzogen und von den 
Josephinischen Lehren inficirt gewesen seyen. Bombelles setzte mir dieses 

1 Allgemeine Zeitung v. 15.4.1846, 839: Wien. der ungezeichnete Artikel bringt zwei kurze 
meldungen zur Presse. das Zensurkollegium habe seine Arbeit aufgenommen, wodurch die 
schriftstellerpetition vom vorigen Jahr (vgl. dazu einträge v. 25.3. und 30.4.1845) erledigt 
wird, und eine Anzahl von redakteuren habe sich beraten „über verbesserungen der ta-
gespresse in Wien, soweit dieß in ihrem vermögen liegt.“
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neulich sehr ausführlich und eifrig auseinander. übrigens sind diese Jesui-
tenfreunde jetzt oft in verlegenheit: diese polnischen geschichten und vor 
Allem der kaiser nicolaus, welcher einerseits als Autokrat ihr idol, ande-
rerseits aber wegen seiner verfolgung des catholicismus ihr Abscheu ist, 
setzt sie sehr oft mit sich selber in Widerspruch. 
 in dem Aprilhefte der deutschen vierteljahrsschrift steht ein vortreff-
licher Aufsatz: die Proletarier des Adels, welcher eine reorganisation des 
deutschen Adels ganz in meinem, d.h. englischen sinne vorschlägt.1 möch-
ten doch dergleichen ideen im Publikum und namentlich unter den regie-
renden Wurzel fassen! 

[Wien] 23. April 
es ist wieder einmahl auf louis Philippe geschossen worden, und zwar von 
einem weggeschickten förster in fontainebleau namens lecomte. 
 sonst gibt es nicht viel neues in der politischen Welt als den jähen sturz 
des brutalen korporals narvaez, die Aktien meines freundes espartero 
sind nun wieder im steigen. die kaiserinn von rußland soll sehr übel seyn 
und neapel nicht so bald verlassen können, wer weiß, ob sie ihr reich je-
mals wieder sieht. in Polen muß man jetzt den erfolg des neuen Patentes 
abwarten, mittlerweilen hört man noch immer von häufigen Excessen der 
Bauern, welche nicht robothen wollen und besonders im tarnowerkreise 
förmlich organisirt sind, der sogenannte Bauernkönig Zella treibt dort sein 
unwesen.2 erzherzog ferdinand geht nächstens nach galizien zurück, wie-
wohl selbst rußland förmlich seine Abberufung begehrt haben soll, fml 
hammerstein wird kommandirender general an retsey’s stelle, wegen der 
Aufhebung der Patrimonialgerichte wird noch immer verhandelt. 
 meine tante Waldstein und caroline sind hier auf mehrere Wochen, ca-
roline ist schöner als je. 
 gestern sang Jenny lind zum ersten mahle in der norma auf der Wie-
den, wie ich höre ein entsetzlicher furore, am selben Abende tanzte fanny 
elssler im kärnthnerthortheater ebenfalls zum 1. mahle. die oper ist sehr 
gut, heute gab man Lucia di Lammermoor ganz vortrefflich, Signora Hayes, 
fraschini und colletti. 

1 deutsche vierteljahrsschrift 1846, 2. heft, 284–301: die Proletarier des Adels. darin wird 
der englische Adel als positives, der französische als negatives Beispiel genannt: „ob der 
deutsche Adel dem Beispiel des englischen Adels folgen wird, der ehre und macht hat, oder 
dem Beispiel des französischen Adels, der weder ehre noch macht hat, davon großentheils 
wird im laufe dieses Jahrhunderts abhängen das schicksal deutschlands, europas“ (291).

2 gemeint ist wohl der Bauernführer Jakob szela, über den später marie v. ebner-eschen-
bach eine novelle schrieb.
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[Wien] 30. April 
die letzten tage April sind ziemlich rauh und unfreundlich, wir wollen se-
hen, wie der morgige 1. may ausfällt. ich habe neulich Jenny lind in der 
norma gehört, lange hat mich nichts so hingerissen. diese edle, reine und 
doch so natürliche Auffassung der rolle, dieses vollendete spiel bis in den 
allergeringsten nuancen, die stille gluth in ihr, kurz Alles zusammen ist 
eine unbeschreibliche, geniale erscheinung. dabey ist auch ihre stimme 
sehr angenehm und ihr gesang meisterhaft. ich habe die Pasta, malibran 
und giulia grisi in dieser rolle noch ganz gegenwärtig, aber mir hat keine 
von ihnen besser gefallen, ein vergleich ist übrigens nicht möglich, weil die 
ganze Auffassung so durchaus verschieden ist. 
 heute Abends reist lato Wrbna nach ferrara, um da die russische kai-
serinn zu erwarten und sie durch die monarchie zu begleiten. Wien wird sie 
wohl nicht berühren. 
 hammerstein ist zum kommandirenden in galizien ernannt. man weiß 
noch immer nicht, was mit erzherzog ferdinand geschieht, es ist zwar ge-
wiß, daß er jetzt wieder dahin zurückkehrt, aber viele behaupten, es ge-
schehe dieses nur für den Augenblick und um ihn nicht zu sehr zu compro-
mittiren, eine hübsche staatsraison! übrigens dauern die verhandlungen 
über die galizischen Angelegenheiten gleich lebhaft fort. erzherzog ferdi-
nand, krieg und Zaleski sind gegen alle weitern concessionen, hartig als 
bucklichter tyrann war sogar gegen die, welche das Patent gewährte, was 
aber da heraus kommen werde, das weiß niemand, jedenfalls nichts ge-
scheidtes. denn es ist ein entsetzlicher moment von dummheit über die 
leute gekommen. der größte Alarmist in Wien aber ist fürst metternich 
und sein salon, der wittert überall verrath, complott etc., so wird nun 
auch das Attentat auf louis Philippe ausgebeutet. nun ist auch sigmund 
 reischach aus lemberg angekommen mit einer menge Waffen, sensen, Pa-
tronen von gehacktem Bley etc., die den insurgenten abgenommen wurden 
und nun zum allgemeinen entsetzen unserer damen in den salons herum-
gezeigt werden. 
 meinen Artikel über die bäuerlichen verhältnisse in galizien trug ich 
direkte zu clemens hügel, ihn bittend mir zu sagen, ob er hier zum drucke 
werde zugelassen werden. der aber meinte, er würde zu aufregend wirken! 
seitdem liegt er in meinem tische. doch habe ich gestern von schumacher 
ein Billet erhalten, welcher davon gott weiß wie kenntniß bekommen hat 
und ihn in die „gegenwart“ haben möchte.1 
 das ungarische Zeitungsprojekt ruht wegen der noch immer unentschie-
denen stellung Josikas und der momentanen Berserkerwuth Apponyis. 

1 Andreas schumacher an Andrian, Wien 28.4.1846 (k. 114, umschlag 663).
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vielleicht geht es einstweilen auf dem kürzeren Wege einer Privatüberein-
kunft mit dem Pächter und redakteur der Preßburger Zeitung, ich habe 
deßhalb gesprochen und werde vielleicht bald mit Bethlen nach Presburg 
fahren. 
 ich lese jetzt Prutz geschichte des deutschen Journalismus,1 ein herrli-
ches Buch, soviel ich bis jetzt davon kenne, voll hoher schöner Ansichten, 
interessant durch inhalt und anziehend durch seine schreibart, kurz weit 
mehr als das Werk eines gewöhnlichen deutschen Büchergelehrten.
 vergangenen sonntag war redoute, ziemlich leer und langweilig. Auch 
dieser spaß (the last of mohicans) fängt an abzufallen. übrigens ist mein 
leben jetzt ziemlich ruhig: ich gehe viel in die italienische oper, nach der-
selben noch meistens ins casino, sehr oft zu meiner lieben Bujanovics, wel-
che aber am 4. nach steyermark aufs land geht, von salons aber gehe ich 
beynahe nirgend anders hin als zu fürstinn christiane [colloredo] und zu 
ritter.
 in den auswärtigen Zeitungen und selbst hier von sonst gutunterrichte-
ten Personen hört man von bevorstehender Aufmunterung unserer politi-
schen Presse, von der Absicht der regierung, in politischen dingen künftig-
hin größere öffentlichkeit walten zu lassen, sprechen. das ist aber lauter 
larifari, ich schlug neulich bey clemens hügel deßhalb auf den strauch 
und überzeugte mich bald, daß die leute jetzt nicht um ein haar anders 
denken als vor 4 monathen. 

Wien 13. may 1846
ich spiele jetzt seit einigen tagen eine komödie, deren Ausgang erst die folge 
zeigen wird. ich habe nämlich meine entlassung aus dem staatsdienste 
verlangt, nicht in der Absicht, daß mir dieselbe ertheilt werde, jedoch mit 
dem festen entschlusse sie anzunehmen, falls sie mir nicht verweigert wer-
den sollte. das endlose Warten hat endlich meine geduld ermüdet und mehr 
noch meine eigenliebe gekränkt, so geringfügig es an sich selbst ist, ob ich 
gubernialsekretär oder hofsekretär heiße, so ärgerte mich doch die rück-
sichtslosigkeit, welche aus einem so langen hinhalten hervorleuchtete, um 
nun diesem Zustande ein ende zu machen, war ich vor ungefähr einem mo-
nathe, bey gelegenheit da michael strasoldo in die Wirklichkeit eingerückt 
war2 und sich folglich meine nachrückung von selber zu verstehen schien, 
bey graf inzaghy gewesen, und hatte ihm vorgestellt, wie empfindlich mir 

1 robert eduard Prutz, geschichte des deutschen Journalismus. Zum 1. male vollständig 
aus den Quellen gearbeitet. theil 1 (hannover 1845).

2 er wurde wirklicher hofsekretär, d.h. er erhielt eine im Beamtenschema systemisierte 
stelle mit entsprechendem Jahresgehalt.
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Alles dieses seyn müsse, ja daß ich, falls er mir unbekannte ursachen hätte, 
um mich nicht vorzuschlagen, ihn bitte, es mir lieber gerade herauszusagen, 
weil ich in dem falle ohne weiters meine entlassung nehmen würde. inzaghy 
gab mir in seiner Art Worte und versprechungen, und ich beschloß nun, ei-
nige Wochen abzuwarten. Am 4. dieses monats fragte ich den regierungsrath 
Böhm um das schicksal meines gesuches und erfuhr, daß es noch immer auf 
seinem alten Platze liege, ohne daß der oberste kanzler bisher irgend etwas 
darüber verfügt habe. tags darauf reichte ich in kurzen Worten, und ohne 
irgend einen grund dafür zu nennen, mein entlassungsgesuch ein und be-
gleitete es mit einem schreiben an graf inzaghy, worin ich ihm die ursachen 
dieses meines schrittes auseinandersetzte und ihm bemerklich machte, daß 
sogar im allergünstigsten falle eine gewährung meines vor beynahe 2 Jah-
ren gestellten Ansuchens für micht jetzt kaum mehr ein vortheil zu nennen 
wäre. gleichzeitig aber ging ich zum erzherzog ludwig, setzte ihn von dem 
vorgefallenen in kenntniß und sagte ihm, daß ich hoffe, man und besonders 
er würde diesen schritt, welchen ich nothgedrungen thue, nicht falsch beur-
theilen und namentlich nicht ihn einem mangel an Anhänglichkeit, loyali-
tät etc. zuschreiben. der erzherzog war sehr gnädig, wiederholte mir 3 bis 4 
mahl, ich dürfe nicht quittiren, er wolle die sache schon beylegen etc. endlich 
ließ mich neulich erzherzog stephan, der eben auf einige tage hier ist, zu 
sich rufen, redete mir durch 3/4 stunden zu wie ein galgenpater und ver-
langte endlich von mir eine förmliche vollmacht, um die sache mit inzaghy 
und Pillersdorff wieder ins reine zu bringen. heute nachmittag bin ich wie-
der zu ihm bestellt, um da die resultate seiner mission zu vernehmen. ich 
kann nicht läugnen, daß dieses von seiten des erzherzogs stephan eine ganz 
besondere gnade ist, jedoch hielt ich mich so fest als möglich, sagte, daß ich 
auf keinen fall den ersten schritt entgegen machen werde etc. 
 Parallel mit diesen unterhandlungen aber geht ein anderes Projekt, wel-
ches ich schon seit einiger Zeit mit mir herumtrage, und dieses ist, meine 
weitere dienstleistung bey der hofkammer fortzusetzen. diese verände-
rung in meiner carrière würde mir nebst der Aussicht, lange, vielleicht sehr 
lange, in Wien zu bleiben (welches für mich bey den gegenwärtigen verhält-
nissen die hauptsache ist), auch noch wahrscheinlich ein schnelleres Avan-
cement zuwegen bringen. ich hatte schon früher einige vorläufige schritte 
zu diesem Behufe gemacht, seit den letzten ereignissen aber hat mein hof-
rath terlago, welcher mir sehr wohl will und über meinen entschluß zu quit-
tiren ganz consternirt ist, neuerdings mit seinem schwiegervater kübeck 
gesprochen, welcher sich ganz mit meinem vorhaben einverstanden erklärt 
hat, ich werde nun in diesen tagen selbst zu ihm gehen. 
 im ganzen bin ich bis jetzt mit den resultaten meines schrittes und mit 
dem stande der sache sehr zufrieden, meine gekränkte eitelkeit ist befrie-
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digt, und ich weide mich an der verlegenheit des schafskopfes inzaghy, 
welche ich zwar nicht sehe, mir aber vorstellen kann. und wenn wider alle 
Wahrscheinlichkeit dennoch meine entlassung angenommen würde, so wäre 
mir, glaube ich, erst recht leicht um das herz. etwas zu bereuen, ist ein-
mahl meine sache nicht, mein Blick geht nach vorwärts, und so würde ich 
denn getrost und freudig ein neues leben anfangen, den nähmlichen Zweck 
im Auge, wenn auch auf verschiedenen Wegen. mag nun die gegenwärtige 
episode ausgehen wie sie will, jedenfalls habe ich dabey die überzeugung 
gewonnen, daß ich einer solchen veränderung meines schicksales keck ins 
Auge sehen darf, und soviel ist dabey jedenfalls gewonnen. daß ich in diesem 
Augenblicke mit allen diesen dingen so beschäftigt bin, daß mir für wenig 
Anderes Zeit und sinn bleibt, ist natürlich. doch war schumacher neulich 
ein paar stunden lang bey mir, um mir von seinen Journalzuständen zu 
sprechen, welche ziemlich mißlicher natur sind, er bath mich um meinen 
Aufsatz über die galizischen gemeindeverhältnisse, welchen er censurge-
recht machen und mir dann wieder vorlegen will. übrigens habe ich in dieser 
letzten Zeit nichts geschrieben und wenig gelesen. Wenn ich zu letzterem 
komme, so lese ich die histoire de dix ans von l. Blanc, ein merkwürdiges 
manifest des republikanismus in frankreich, und meinen großen fourier. 
 Auch die ungarischen Zeitungsprojekte ruhen, Josika, Apponyi und ich, 
wir sind jetzt alle 3 mit unserer eigenen haut zu sehr im spiele, und eme-
rich Bethlen ist von einer indolenz, welche ohne einen täglichen nie nach-
lassenden impuls zu keiner thätigkeit zu bewegen ist, ich glaube übrigens, 
auch seine tage sind gezählt, und das ist seine einzige entschuldigung 
dafür, daß er mit so vielen gaben sein leben damit zubringt, bis 5 uhr zu 
hause zu sitzen in unproductiver meditation, und dann bis spät in die nacht 
einer tarokparthie im club zuzusehen. lazzi festetics ist gestern gestorben, 
und constant Palfy liegt schon seit 8 tagen zwischen leben und sterben in 
Pesth, ich hoffe für ihn und seinen armen vater, daß er davon komme. 
 mathilde Berchtold ist von mailand da und wie natürlich noptsa mit ihr, 
auch gustav neipperg ist heute angekommen, jedoch ohne castle. 
 Wir haben das herrlichste Wetter von der Welt und so warm wie im som-
mer, den Prater besuche ich jedoch ziemlich selten, neulich frühstückte ich 
da. gestern fuhr ich mit flore und Alex. Amade (welche die erklärte Braut 
ferdinand Wurmbrand’s ist) nach dornbach, eine himmlische gegend. 
tante toni und caroline Waldstein gehen in 8 tagen fort, onkel toni war 
auf ein paar tage hier. 
 um den großherrn,1 welcher eine reise nach rumelien unternimmt, in 
rustchuk zu becomplimentiren, ist fml hess und mit ihm rudi lichten-

1 Padischah, titel des sultans des osmanischen reichs.
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stein, edmund Zichy, rudolph troyer und ein Baron spiegelfeld per dampf-
schiff abgegangen. später wurden ihnen auf ihr verlangen noch zugetheilt: 
montenovo, Josika und moritz Palffy. Jedoch wurden, statt ein eigenes 
dampfboot zu ihrer disposition zu stellen, schmutzigerweise blos Plätze für 
sie genommen, und zwar nicht einmahl cabinen, da diese schon besetzt wa-
ren, so daß die herrn die ehre haben, in der allgemeinen kajüte zu schlafen. 
 die russische kaiserinn ist am 9. in venedig angekommen, sie soll überall 
durch ihren hochmuth und ihre launen sehr mißfallen haben. 
 meine gute marie Bujanovics ist weg, ich gehe ziemlich oft zu fürstinn 
colloredo, neulich war das alljährliche glashausfest bey hofe und zwar bey 
dem herrlichsten Wetter von der Welt. übrigens gerade an dem tage, an 
welchem ich meine entlassung begehrte. Alle montage ist Ball bey schwar-
zenberg in der villa, alle samstage bey lichtenstein etc. Also mehr als 
nöthig wäre. Bey schwarzenberg war ich neulich. 
 fanny elssler tanzt jetzt in einem sehr schönen Ballette: esmeralda, sie 
ist darin wirklich hinreißend, wie ich selbst trotz meinem alten und im All-
gemeinen noch immer fortdauernden Antagonismus gegen sie bekennen 
muß. 
 gestern sah ich von dem ritter’schen oratorium den feyerlichen ritter-
schlag eines Baron gemmingen als deutschen herrn, eine schöne ceremonie 
ganz wie aus dem mittelalter geschnitten. haugwitz als hauptperson war 
superb, ganz der tempelherr Brian de Bois guilbert aus ivanhoe. Während 
der Zeit machte mir die schöne hausfrau ganz curiose und von mir durchaus 
nicht provocirte confidencen. 
 von hamburg noch immer keine nachrichten. sonderbar!!1 – – –
 von Polen nichts neues. erzherzog ferdinand ist noch hier. fritz schwar-
zenberg hatte vor einiger Zeit in seiner gewohnten schreibart einen Aufsatz 
über die dortigen ereignisse an die „grenzboten“ geschickt, welcher der re-
daktion Anlaß zu einem ganz klassischen und meisterhaft geschriebenen Ar-
tikel als vorwort und einleitung, resp. refutation gab, worin sie im Wesent-
lichen sagt, daß man den Polen jetzt als Besiegten nicht noch unverdienten 
hohn widerfahren lassen und unerwiesene vergiftungs etc. fabeln in die 
Welt streuen sollte.2 daß übrigens oesterreichs und Preußens beste Politik 
in Polen darin bestehe, das land allmälig zu civilisiren und zu kräftigen, um 
es dann seinerzeit als ein unabhängiges Polen, eine vormauer wider ruß-

1 vgl. dazu eintrag v. 13.2.1846.
2 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 5 (1846), i. semester, ii. Bd., 97–111: 

Brief eines Reisenden aus und über Galizien; und 112–118: Tagebuch: Randglossen zu dem 
vorstehenden Aufsatze und zu noch manchem Andern. der kommentar ist mit i. kuranda 
gezeichnet, der Artikel stammt laut einer Redaktionsanmerkung von einem höheren Offi-
zier.
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land und einen dankbaren freund deutschlands frey zu geben. Beyde Auf-
sätze erschienen dann in der Allgemeinen Zeitung (letzterer sehr verstüm-
melt) und gaben hier viel zu reden. 
 sonstige politische ereignisse gibt es kaum, die liberalen Wahlen in Ba-
den, das elend in irland und die zu nichts führenden debatten darüber so 
wie über die kornbill im Parlamente, die dumme Polemik des Journal des 
débats mit siècle und constitutionel über das alte thema: le roi règne et 
gouverne, das sind noch die merkwürdigsten dinge. 

[Wien] 28. mai
meine karieren-krisis scheint sich ihrem ende zu nahen. Am 19. war ich 
dann, wie bereits gesagt, zu erzherzog stephan bestellt. dieser erzählte mir 
seine unterredungen mit terlago, Pillersdorf und inzaghy. die beyden erste-
ren waren so, daß ich mir sie nicht besser hätte wünschen können. inzaghy 
aber benahm sich ganz wie zu erwarten war, nämlich als ein altes Weib. um 
gottes willen, warum hat A. diesen schritt gethan? ich bin in der größten 
verlegenheit, denn ich wollte seine sache eben vorlegen (!!) und habe daher 
sein entlassungsgesuch gar nicht protokoliren lassen (?). reden ihm eure 
kaiserliche hoheit zu, daß er es zurücknehme, und ich werde die sache also-
gleich vorlegen. ich fürchtete nur, leo thun dadurch vor den kopf zu stoßen, 
daß ich A. früher avancirte als ihn (nebenbei diene ich bedeutend länger, bin 
viel länger in meiner jetzigen stellung und in meiner dienstleistung bey der 
hofkanzley als er) etc. das ganze gespickt mit einigen boshaften Bemerkun-
gen über meine verwendung etc., welche aber zum glücke vom erzherzog 
stephan richtig beurtheilt worden sind, kurz, der ganze mann zeigte sich 
so jämmerlich als nur möglich. das facit des ganzen war, daß mir der erz-
herzog zusprach, ich solle nunmehr meine entlassung zurücknehmen, we-
gen meines Wunsches aber, zur hofkammer zu kommen, wolle er bey seiner 
rückkehr (denn er ging tags darauf nach Prag, um die russische kaiserinn 
zu erwarten, und will vor dem 30. dieses monats wieder hier seyn) mit Baron 
kübeck sprechen. 
 ich überlegte mir nun die sache ganz gemüthlich und ging nach eini-
gen tagen zu Pillersdorff, erzählte diesem Alles was vorgefallen war, und 
was der erzherzog mir gesagt hatte. P. versicherte mich, daß mein entlas-
sungsgesuch nicht nur wirklich protokollirt, sondern sogar auf dem Punkte 
gewesen war, dem kaiser vorgelegt zu werden, als erzherzog stephan da-
zwischen getreten sey, ein neuer Beweis von inzaghys liebenswürdiger Be-
reitwilligkeit zu meinen gunsten. ich sagte ihm, daß ich unter diesen um-
ständen bey der hofkanzley unmöglich länger dienen könne, daß mir aber 
auch die ernennung zum hofsekretär gegenwärtig nicht mehr genüge, daß 
ich daher trachten werde, regierungsrath bey der hofkammer, wäre es auch 
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einstweilen nur probeweise zu werden. Wenn er, Pillersdorf, einmahl unser 
oberster kanzler werden würde, dann wolle ich wieder zurückzukommen 
suchen, früher aber nicht. inzaghys leo thunophobie mußte mir hier, wie 
überhaupt, stoff zu manchem sarkasmus biethen, es ist aber auch gar zu 
dumm. 
 ich erwartete nun, daß inzaghy mich werde rufen lassen. das geschah 
aber nicht, wieder ein Beweis seiner theilnahme für mich, so mußte ich 
denn nach mehreren tagen, schon dem erzherzoge zu gefallen, mich ent-
schließen, den ersten schritt zu thun und hin zu gehen. er empfing mich 
halb gewinnend, halb entschuldigend, ich hätte den schritt in einem Zu-
stande der Aufregung gethan, warum ich denn nicht früher bey ihm gewesen 
wäre, um es ihm zu sagen, und als ich antwortete, das hätte ich ja vor 4 
Wochen gethan, und er habe nichts darauf geantwortet: ja, muß man denn 
auf Alles antworten? in diesem tone ging es fort, und endlich kamen wir 
überein, daß ich meine entlassung schriftlich zurücknehmen werde, worauf 
er dann meine Angelegenheit an hof vorlegen wolle. 
 ungefähr um dieselbe Zeit, am 24. dieses monats, ging ich zu Baron 
kübeck, den ich früher nicht hatte sehen können, und trug ihm meinen 
Wunsch vor, welcher ihm zu gefallen schien, er fragte mich, ob er mich auch 
zu französischen correspondenzen werde verwenden können? was mir be-
weist, daß er die Absicht hat, mich zu den interessanteren geschäften sei-
nes ministeriums zu brauchen. so wäre ich also vielleicht jetzt daran, die 
früchte meiner jahrelangen studien und meiner abortirten reisepläne zu 
pflücken!
 erst nach dieser unterredung reichte ich an graf inzaghy 2 gesuche ein, 
in dem ersten bath ich ihn ganz kurz, bey den inzwischen veränderten ver-
hältnissen mein gesuch vom 4. dieses monats als nicht geschehen zu betrach-
ten, in dem andern modifizirte ich mein gesuch vom 2. december 1844 dahin, 
daß ich seine majestät um verleihung einer überzähligen unbesoldeten re-
gierungsrathsstelle unter gleichzeitiger, wenigstens probeweiser, Zuweisung 
zur hofkammer bäthe, und motivirte dieses gesuch durch meine specielle 
vorliebe für mehrere Zweige der finanzverwaltung und durch den Wunsch 
allseitiger Ausbildung. ich erwarte nun zu erfahren, ob inzaghy meine sache 
an hof vorgelegt hat, um sodann die weiteren schritte zu machen. 
 gleichzeitig habe ich wieder angefangen mein Bureau zu besuchen, wel-
ches ich seit 4., dem datum meines entlassungsgesuches, nicht gethan 
hatte. 
 schumacher hat mir meinen Aufsatz noch nicht zurückgebracht, auch 
sonst habe ich nichts geschrieben, ich muß jetzt vorerst mich hier zurecht 
richten, und dieses geschieht eben, nebstdem will ich abwarten, was sich in 
hamburg auskochen wird, ich habe campe nämlich bereits praeveniren las-
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sen, daß ich ende Juny oder Anfangs July auf meiner reise nach helgoland 
dahin kommen werde. ich hoffe, durch ihn einige nützliche Bekanntschaften 
zu machen, vielleicht daß sich da eine Art von cameraderie, von commun-
auté littéraire gründen läßt. ohne die geht es einmahl nicht. hier, in loco 
Wien, ist übrigens nichts zu machen, wenigstens vor der hand nicht.
 die kunstausstellung ist eröffnet,1 besser als die vorjährige, aber doch 
sehr mittelmäßig. 
 der arme constant Palffy ist gestorben, der vater war neulich hier, ein 
Bild des Jammers. Auch carl Wenkheim sah ich neulich mit seiner schö-
nen frau. die Waldsteins sind vor einigen tagen fort, ich begleitete sie noch 
mit neipperg zur eisenbahn, ein paar tage früher hatte ich noch mit ihnen, 
fürstinn christiane [colloredo] (die nun auch fort ist), Julie Bellegarde, hol-
stein, neipperg etc. eine recht hübsche Parthie nach laxenburg gemacht, 
überhaupt war ich in der letzten Zeit viel bey colloredo gewesen. die ge-
wöhnlichen gäste waren von damen Wilhelmine Auersperg, lori sternberg, 
rosine czernin, gabrielle, caroline Waldstein etc., auch marie lobkowitz, 
Julie Bellegarde etc. 
 Auch mathilde Berchtold ist neulich nach Presburg, wo sie den sommer 
zubringen will, ich gedenke sie da zu besuchen. die frau ist jetzt schöner als 
je, eine originelle erscheinung, diese unbefangene, reine gefühls- und sinn-
lichkeitsnatur. 
 neulich erschoß sich im Burgtheater während des stückes ein junger 
mensch im Parterre, gerade als auf der Bühne ein schuß geschehen sollte. 
leider war ich nicht dabey. doch kam ich kurz darauf und sah nichts mehr 
als das Blut und die Polizey-commissaire. 
 die russische kaiserinn wird nun die österreichische monarchie schon 
verlassen haben. sie war 2 tage in salzburg, wo sie gegen erzherzog Johann 
und erzherzog Albrecht sehr unhöflich war (sie lud beyde nicht einmahl zu 
tische ein). nach linz fuhr ihr unsere kaiserinn entgegen, eine höchst un-
nöthige höflichkeit, besonders bey dem impertinenten Benehmen derselben 
in florenz, venedig und salzburg, übrigens soll sie auch in neapel nichts 
weniger als freundlich gewesen seyn. 
 Als der kaiser im dezember hier war, ließ man ihn hereinkommen wie 
einen schneider, weder in Bruck, wo er 36 stunden saß, noch in gloggnitz 
noch hier wurde er von irgend Jemand empfangen, und jetzt rennen erz-
herzoge und kaiserinnen durcheinander, welche consequenz? überhaupt 
nimmt unsere entente cordiale mit rußland nichts weniger als zu, wenn wir 
dabey nur nicht so namenlos dumm, schwach und jämmerlich erschienen, 
könnten wir uns trösten. 

1 die Jahresausstellung der Akademie der bildenden künste.
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 im tarnowerkreise haben die Bauern 13 chevauxlegers erschlagen, die 
sie zur roboth zwingen wollten. die loyalen Bauern und das ruhige galizien. 
 Jenny lind ist nach einem wüthenden Jubel endlich abgefahren. ich sah 
sie unter andern noch in den hugenotten mit tichatschek, einem infamen 
kerl trotz seiner dresdner oder Berliner reputation, dann in einem Abend-
konzerte, wo sie schwedische lieder zum niederknieen sang. da gab es 
nachtmusiken, Pferde ausgespannt etc. seit gestern gibt man im kärnth-
nerthore i lombardi, ein schwacher Abglanz der superben Besetzung dieser 
oper in der scala 1843.
 neipperg sehe ich sehr viel. doch geht er bald wieder fort. ich finde ihn 
ruhiger und practischer geworden, er nimmt an den interessen der gegen-
wart mehr Antheil, anstatt wie früher ausschließlich in eine ferne Zukunft 
zu sehen. es ist nicht zu läugnen, daß er einer der begabtesten menschen ist, 
welche mir vorgekommen sind. Wie mich hat toussenel’s Buch les juifs rois 
de l’epoque auch ihn entzückt. er hat diesen Winter in mailand eine höchst 
interessante magnetische kur an der frau des ercole camozzi gemacht. 
 louise Praschma ist zurück, sieht aber um kein haar besser aus als vor 
ihrer Abreise, auch ihre unschuldige (oder eingebildete) flamme ist noch das, 
was sie gewesen. Als ich sie zum ersten male sah, sprach sie mir 2 stunden 
lange davon in ihrer kindlichen merkwürdigen unbefangenheit. ich aber, zum 
danke dafür, hinterging sie schändlich, indem ich ihr ein altes holzbein aus 
der hofkanzley als eine reliquie tettenborns anhängte, sie hatte mich näm-
lich vor ihrer Abreise beauftragt, ihr ein Andenken von t. zu beschaffen, ich 
aber hatte theils darauf vergessen, theils war es wirklich unmöglich gewesen. 
 der hof ist bereits in schönbrunn, flore schon lange in hetzendorf, auch 
gabrielle ist nun auf 8 tage in der Weilburg bey Baden, wo ich sie neulich 
besuchte. 
 meine Bujanovics, die gute seele, schreibt mir häufig. Auch lucile grahn, 
die weniger gute seele, überschüttete mich neulich mit vorwürfen über 
meine geringe dienstfertigkeit etc. die leute glauben, man sey nur dazu da, 
um sich zum piccolo für sie herzugeben. 
 schuselka hat wieder ein Buch geschrieben: deutschland, Polen und 
rußland,1 worin er unter Andern behauptet, daß „der große hochgeborene 
unbekannte, der verfasser von oesterreich und seine Zukunft, für die Allge-
meine Zeitung arbeite.“ 

[Wien] 13. Juni
ich bin gestern von einem kurzen Ausfluge zurückgekommen, den ich  theils 
um der frohnleichnamsprocession auszuweichen, theils weil ich es neu-

1 franz schuselka, deutschland, Polen und rußland (hamburg 1846).
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lich hier egbert Belcredi versprochen hatte, nach lösch machte. ich fuhr 
nämlich am 9. Abends per eisenbahn nach Brünn, wo ich sehr unbequemer 
Weise um 3 uhr früh ankam, daher mir nichts übrig blieb, als noch ein paar 
stunden im Wirthshause zu verschlafen. morgens um 8 fuhr ich in einem 
fiaker auf schändlichen Wegen nach lösch, wo ich nach 9 ankam. Am 10., 
wo es meistens regnete, und den 11. als dem frohnleichnamstag blieb ich in 
lösch mit egbert, seiner mutter und celine, delectirte mich an der Prozes-
sion oder eigentlich an der bunten malerischen tracht der Bauernmädchen, 
welche meist sehr hübsch sind und etwas ganz eigenes elegantes haben. 
nachmittags kamen Besuche aus Brünn, unter andern eine sehr pikante 
Brünette, Baroninn Baillou, geborene gräfinn hadik. 
 Am 12. mittages begleitete mich egbert in die stadt, wo wir speisten, und 
ich dann auf der eisenbahn zurückkehrte und um 1/2 10 Abends hier an-
kam. 
 egbert ist ein ganz gescheidter, gebildeter und mit sich ins klare gekom-
mener mensch, aus dem etwas tüchtiges werden kann, obwohl er jetzt noch 
etwas zu sehr im Allgemeinen und in gemeinplätzen schwebt, er fängt nun, 
seit er landwirth geworden,1 an, sich mit Politik und ständischen verhält-
nissen zu beschäftigen, und hat auch darüber eine Art von denkschrift ge-
schrieben, welche eine Art von verbreitung bekommen soll, wenn er sie nach 
den Andeutungen, welche ich ihm gab, umgearbeitet haben wird. ich fand 
bey ihm manches interessante dokument in dieser richtung: unter andern 
ein mémoire f. deym’s an erzherzog ludwig über die ständischen vorgänge 
in Böhmen bis zum Jahre 1844, ziemlich gut geschrieben, einiges, z.B. wo 
die Bureaukratie abgehandelt wird, sogar ganz vortrefflich, im ganzen aber 
doch ohne tendenz und höhere Anschauung, weil jede reform des ständi-
schen instituts abwehrend und sich damit als conservativer gesinnung brü-
stend, einen andern Aufsatz oder circulare von ihm über die ständischen 
verhältnisse und desideria in Böhmen, mähren und oesterreich, ungefähr 
in derselben tendenz etc. 
 überhaupt steckt in unsern landständen noch viel zu viel standesvorur-
theil und sonderinteresse, um zu einer wahren Bedeutung berufen zu seyn. 
leider ist es so. 
 Was aber wahrhaft empörend ist, das ist die systematische täuschung 
und verdummung des Pöbels, welche von oben herab betrieben wird. so 
habe ich mir von lösch ein böhmisches lied genommen, welches in lem-
berg mit k.k. censur gedruckt, allenthalben in mähren, Böhmen etc. um 2 

1 graf egbert Belcredi war seit dem tod seines vaters 1838 Besitzer des familienguts lösch 
bei Brünn. er leitete das gut jedoch erst seit seinem Abschied als rittmeister aus dem 
aktiven militärdienst 1845.
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kr W.W. colportirt wird. es führt im Böhmischen den titel: Brief aus Polen 
über die neuesten dortigen ereignisse, und da werden dann diese dahin ver-
dreht, daß die Bauern sich geweigert hätten, steuern und grundabgaben 
zu zahlen, die doch von gott eingesetzt wären, daß sie tausende von böhmi-
schen soldaten erschlagen hätten, aber endlich mit gottes hilfe zu Paaren 
getrieben und bestraft worden seyen. 
 übrigens denkt man seit den polnischen geschichten allenthalben ernst-
lich an die Ablösung der robothen. in galizien wird sich die regierung ins 
mittel legen, wie? ist noch nicht ganz ausgemacht, hier, in Böhmen und 
mähren legen die gutsherrn hand an, und es ist nur die Weigerung der Bau-
ern zu befürchten, welche sich einbilden, daß die regierung die robothen 
nächstens ohne irgend ein entgelt abschaffen werde. die niederösterreichi-
schen stände haben übrigens schon vor 2 Jahren ein sehr schönes Projekt 
verbunden mit dem gleichzeitig beantragten landschaftlichen creditvereine 
vorgelegt, welches aber noch in der löwenhöhle des erzherzog ludwig liegt. 
der vortheil der reluition ist für beyde theile, so z.B. hat Belcredi grund-
stücke, die ihm bisher bey der Bewirthschaftung durch robothen höchstens 
2 fl per metzen trugen, nun kleinweise an seine unterthanen (welche fle-
hentlich darum bitten) durchschnittlich um 5 fl verpachtet, und in diesem 
verhältnisse soll sich das resultat allenthalben herausgestellt haben, abge-
sehen von der einfacheren regie, weniger Beamten etc. 
 in der politischen Welt eine menge spectakel: revolution in Portugal, wo 
man sogar von der Abdankung der königinn spricht, welches sich aber nicht 
bestätigt, krieg zwischen den vereinigten staaten und mexiko.1 der Pabst 
am 1. dieses monats gestorben und in folge dessen neue Befürchtungen in 
italien, welches auch der wahre oder vorgeschützte grund ist, weßhalb erz-
herzog rainer zur enthüllung des monuments kaiser franz nicht kömmt.2 
ich bin für italien ganz ruhig, meine aber, daß itzt der moment wäre, um der 
päbstlichen regierung, der schlechtesten in der Welt, administrative refor-
men gleichsam als eine Art Wahlkapitulation aufzudringen, denn solch ein 
hundegouvernement schützen zu müssen, ist himmelschreyend. 
 im nordwestlichen ungarn treten trotz der offiziellen Abläugnungen im-
mer mehr (nun schon an 80.000) menschen zum griechisch nichtunierten 
ritus über, seit eine königliche verordnung vor ein paar monathen die Be-

1 die vorgänge in Portugal waren teil des permanenten Bürgerkriegs in diesem land, eine 
Absetzung von königin maria ii. erfolgte nicht. der krieg zwischen den usA und mexiko, 
ausgelöst durch die Aufnahme von texas als Bundesstaat der usA 1845, endete mit dem 
frieden von guadelupe hidalgo vom 2.2.1848, in dem mexiko die gesamten heutigen süd-
westgebiete der usA und kalifornien abtreten musste.

2 das in mailand gegossene denkmal kaiser franz i. von Pompeo marchesi wurde am 
16.6.1846 im hof der Wiener Burg enthüllt.
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schlüsse des landtags rücksichtlich der übertritte der katholiken zum Pro-
testantismus und vice versa ganz unaufgefordert auf die griechen ausge-
dehnt hat, eine verfügung, welche erstlich inconstitutionell und dann, wie 
sich nun zeigt, höchst ungeschickt war. die nichtunierten griechen erhalten 
ihre Bücher, gebethe, liturgie etc. aus rußland, sie bethen täglich für ihren 
kaiser nicolaus etc. etc.!!! o schafsköpfe!
 die Josika’sche komödie ist noch immer nicht beendigt, sondern ganz in 
statu quo. dagegen sind im militär eine menge veränderungen geschehen: 
fml Zannini durch eine intrigue gestürzt,1 etc. fml hess und edmund 
Zichy sind endlich gestern, mit dem nischan2 dekorirt, von rustschuck zu-
rückgekehrt. die Andern gehen über constantinopel und Athen. 
 ich habe neulich ein sehr interessantes dokument zu lesen bekommen: 
der Jahresbericht unseres consuls rothschild in Paris über alle gegen-
stände der nationalökonomie, finanzen, handel, Ackerbau, industrie, fa-
brikwesen, Proletariat etc. und einige andere, wie z.B. Poenitentiarwesen, 
welche eigentlich in das Bereich [sic] des consulates nicht gehören. Alles mit 
zahlreichen Belegen. 
 das hauptevénement der letzten Zeit aber ist die gründung einer Akade-
mie der Wissenschaften, welche ganz unerwartet, ohne daß irgend Jemand, 
nicht einmahl die studienhofkommission und hofkanzley etwas davon 
wußte, auf einen vortrag fürst metternichs erfolgte, es sah fast aus wie ein 
coup de tête. die weitern Bestimmungen, die statuten, ersten ernennungen 
etc. aber sollen am 16. dieses monats publicirt werden. es herrscht großer 
Jubel unter der hiesigen litterarischen Welt, und unläugbar haben wir da-
mit einen großen fortschritt gemacht, und ich kann eine Zeile meines sün-
denblattes: pia desideria, streichen. 
 Am 16. soll also das monument kaiser franz, welches ich am 9. ankom-
men sah, enthüllt werden. die heutige, unentgeltliche Austheilung der kar-
ten war so ungeschickt veranstaltet, daß in dem entsetzlichen getümmel 
mehrere verwundungen und, wie man sagt, ein todschlag vorfiel, und eine 
menge militär herbeygeholt werden mußte. daß uns doch im kleinen der 
fluch der dummheit gerade so begleiten muß wie im großen. 
 die russische kaiserinn war in linz sehr aimable mit der unserigen, in 
Prag, wo sie 2 tage blieb, war sie gegen erzherzog stephan ziemlich kalt, was 
aber gegen das ende immer mehr abnahm, und beym Abschiede an der böh-
mischen grenze sagte sie ihm vor allen leuten: Je regrette infiniment que 

1 General Peter Zanini (nicht Zannini) trat offiziell aus Gesundheitsgründen von seinem Pos-
ten als vorstand der militär-Zentralkanzlei des hofkriegsrats zurück, behielt aber sitz und 
stimme im hofkriegsrat.

2 türkisch orden.
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vouz avez été empêcher de etc. kurz olga zu heirathen. erzherzog stephan 
antwortete: Je ne suis pas mon maître je dois obéir aux ordres de son majesté.
 erzherzog stephan ist wieder hier, und ich will dieser tage zu ihm ge-
hen, denn meine sachen stehen ganz schlecht trotz allen lärmens. inzaghy 
hat nämlich meine beyden gesuche, das vom Jahre 1844 und mein neue-
stes, vorgelegt, hat aber dabey gesagt, daß ich durch letzteres mein ersteres 
zurückgenommen habe, da aber das letztere (zur hofkammer zu kommen) 
nicht in sein ressort gehöre und nebstdem nicht signirt sey, so enthalte er 
sich jeder Begutachtung desselben. Zugleich aber legte er seine im Jahre 44 
bey gelegenheit meiner Zuweisung zur hofkzley mit dem erzherzog rainer 
über mich gepflogene correspondenz vor, welche für mich nichts weniger 
als schmeichelhaft seyn soll. Alles dieses erfuhr ich durch staatsrath Weiss, 
dem ich wie den andern staatsräthen dieser section meine visite machte. 
Weiss, mit dem ich eine unterredung von mehr als einer stunde hatte, sagte 
mir mit einer sauersüßen Bureaukratenmiene eine menge unangenehme 
dinge, scheint es aber dennoch gut mit mir gemeint zu haben, indem er mir 
nebst obigen détails noch eine menge instructionen gab, wie ich es machen 
müsse, um die sache wo möglich wieder in das rechte geleis zu bringen, 
denn sonst wäre der wahrscheinliche Ausgang der: daß beyde gesuche auf 
immer zu den Akten gelegt würden und ich so weit wäre wie zuvor, mieux 
die unangenehme schilderung des erzherzog rainer. 
 ich ging noch am selben tage zu graf kolowrat, der aber wie gewöhnlich 
zerstreut und gehetzt war und mir daher sagte, ich möchte ihm das ganze 
in einem schriftlichen mémoire zusammenstellen, was ich auch that, und 
dieses mit einem schreiben an hofrath eckert begleitete. Wir wollen nun 
sehen, wie und ob diese mir heraus helfen werden. 
 neipperg ist fort und hat mir ein manuscript da gelassen, dessen verlag 
ich wo möglich bey campe besorgen soll. es ist die phrenologische Analyse 
des dr. friedrich list durch castle.1 Wir waren am Pfingstsonntage mit e. 
Bethlen in Baden, doppelhof etc. es ist schon ziemlich leer, obwohl anderer-
seits viel menschen aus den Provinzen hier sind, um der enthüllung des mo-
numentes beyzuwohnen. Auch mimi Bujanovics wird hoffentlich kommen. 
Walmoden ist mit Woyciechowski hier und geht nächste Woche nach mari-
enbad. Arcovalley und seine schöne frau sind ebenfalls hier. Am 22. ist nie-
derösterreichischer landtag, wo eine menge wichtige sachen: ständischer 
Beyrath in allen regierungsmaßregeln, die das land betreffen, robothrelui-
tion, Aufhebung der Patrimonialgerichtsbarkeiten etc. zur sprache kommen 
sollen. 

1 der hamburger verleger Julius campe lehnte eine veröffentlichung ab (campe an And-
rian, 22.7.1846; K. 114, Umschlag 663).
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 ende dieses monats oder Anfangs July denke ich über Prag, leipzig, 
hamburg nach helgoland zu gehen. 
 ich habe jetzt eben vor, malfatti zu fourierisiren, und habe ihm verspro-
chen, ihm fouriers Werke zu schicken, das wäre ein großer fang für die 
schule. 

[Wien] 24. Juni
meine Angelegenheiten haben keinen bedeutenden schritt vorwärts ge-
macht. graf kolowrat ist in ebreichsdorf und kömmt erst am 28. od. 29. zu-
rück, ich sah hofrath ekert am tage vor ihrer Abreise dahin, der mir sagte, 
daß die Akten noch nicht bey ihnen seyen und ich daher bis dahin warten 
möchte. mit erzherzog stephan konnte ich erst gestern sprechen, da er vom 
17. bis 21. in Pesth war. er war freundlich wie immer, versprach mir mit 
kübeck zu sprechen und forderte mich auf, im falle ich seiner dazwischen-
kunft bedürftig wäre, ihm nach Prag, wohin er am 25. abreist, zu schreiben. 
in diesem einzelnen falle wenigstens sind dieß keine bloßen schönen Worte, 
das habe ich mich überzeugt, er spricht ganz unaufgefordert und mit vieler 
Wärme für mich. 
 diese große feindseligkeit von einer seite und diese warme theilnahme 
von der anderen hat mich beynahe auf die vermuthung gebracht, daß man 
hinter mir mehr als einen simplen Beamten herausgewittert habe, und daß, 
sey es nun durch den gewissen Brief vom 9. februar dieses Jahres, der nie 
angelangt ist,1 oder auf andern Wegen das dreyjährige geheimniß entdeckt 
sey. Auch louis litta, der eben hier ist und den ich auf sein Begehren mit 
dem hiesigen schutzvereine für entlassene sträflinge (er ist in mailand 
Praesident eines ähnlichen vereines) in verbindung gesetzt habe, fragte 
mich neulich so à propos de botte: ob es wahr sey, daß leo thun der verfas-
ser von oestereich und seine Zukunft sey! 
 ich habe nun meinerseits, und weil mir eine franche explication lieber 
ist als so ein Zwitter-Zustand, meine minen springen lassen und bin dem 
verdachte entgegen gekommen, durch Bethlen etc. übrigens gedenke ich, so 
wie ich mit kolowrat gesprochen habe und es mir meine geschäfte erlauben, 
nach helgoland abzureisen, ich hoffe, daß dieses bis 3. oder 4. kommenden 
monats geschehen wird. die bloße idee macht mich schon gesund, denn im 
übrigen sind meine nerven stark herunter.
 in Pesth hat sich unter deák’s vorsitz ein comité gebildet, welches die 
deutsche Presse in und über ungarn unterstützen und erforderlichen falles 
honoriren will, die erscheinung von Artikeln und Brochuren in deutscher 
sprache befördernd, ihre einrückung in in- oder ausländischen Zeitungen 

1 vgl. dazu eintrag v. 13.2.1846.
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veranlassend etc. Alles in der Absicht, die systematische verdächtigung un-
garns und der konstitutionellen tendenzen zu contrecarriren, welche von 
den bezahlten österreichischen skribenten ausgeht und darauf berechnet 
ist, die dummheit und unfreyheit in den erblanden zu befördern. in mei-
nem kopfe, so kann ich mir schmeicheln, ist diese idee entstanden, und mit 
gottes hülfe wollen wir sie nun nach möglichkeit exploitiren. – – – – meine 
bevorstehende reise nach hamburg wird hoffentlich nicht ohne resultate 
bleiben, und ich denke da manches mit campe, schuselka (dessen Buch über 
Polen wirklich viel treffendes enthält1) auszumachen. 
 Wir haben, nach einem beyspiellos kurzen, 2-tägigen, conclave einen 
neuen Pabst, Pius iX., mastaj-ferretti, einen mann, der sehr aufgeklärt, en-
ergisch und populair seyn soll, wenigstens erzählt emrich szechenyi, der 
vorgestern als kourier hier ankam, daß er im römischen unterwegs überall 
angehalten und seine nachricht mit Jubel begrüßt wurde. die furcht hat 
das collegium so schnell zum entschlusse gebracht, denn im kirchenstaate 
sah es sehr verdächtig aus. 
 georges esterhazy ist gesandter in carlsruhe, vrints in copenhagen, 
marschall läßt sich pensioniren, carl lanckoronski ist oberküchenmeister, 
Podstatzky (!!) hofmusikgraf, hofrath Barthenheim ist gestorben. Alex. 
Amade heirathet am 16., ihre stelle erhält eine tochter von fürst carl 
Auers perg. das sind die neuigkeiten. 
 die hitze ist fürchterlich, wir hatten schon 29° r. im schatten. dabey fast 
kein tropfen regen, in ungarn und dem Bannate ist Alles versengt. den-
noch lauten im ganzen die ernteberichte unbegreiflicher Weise beruhigend. 
 Am 22. ist der hiesige landtag eröffnet worden, ich bin auf dessen resul-
tate neugierig. indessen rührt sich doch manches. Baron hohenbruck ar-
beitet auf Befehl des kaisers an einem Allgemeinen Plane zur Ablösung der 
robothen und Zinse. fritz deym arbeitet mit hofrat höniger an der errich-
tung einer hypothekenbank für Böhmen. die ereignisse in Polen tragen ihre 
früchte – zu spät. 
 Alles ist nun fort, fremde wie einheimische, u.a. ervin neipperg, der aus 
Aegypten kam, Walmoden, Arco valley’s, etc. onkel Waldstein geht diesen 
Abend. gabrielle ist mit ihrer erzherzogin auf 6 Wochen in der Weilburg. 
flore geht nächste Wochen zu irène Arco nach salzburg, um sich durch ge-
birgsluft und molken zu curiren. 
 die enthüllung hat am 16. stattgefunden,2 beym schönsten Wetter und 
mit großer feyerlichkeit. sie fing mit einem gewöhnlichen kirchendienste 
an, so daß ich von 1/2 11 angefangen bis 1/2 3 in der uniform stack, auch war 

1 franz schuselka, deutschland, Polen und rußland (hamburg 1846).
2 die enthüllung des denkmals für kaiser franz i. in der Wiener Burg.
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ich seit lange nicht so müde gewesen. gegen 1/2 1 fing die eigentliche ent-
hüllungsceremonie an. von der rede des fürsten metternich sah und hörte 
ich nichts. dagegen verunglückte der moment der enthüllung selbst, indem 
die leinwand, welche die statue des kaisers verhüllte, durchaus nicht her-
unter wollte, und daher ein hausknecht sie mittelst einer leiter herabneh-
men mußte. Wieder Anlaß zu zahlreichen Bonmots, welche überhaupt auf 
dieses monument von allen seiten herabregnen, und zwar oft welche von der 
boshaftesten Art, namentlich das finanzpatent vom Jahre 1811 muß stark 
dazu herhalten,1 und doch ist es gerade das, was ich dem kaiser franz am 
leichtesten verzeihen könnte.
 imposant war die ganze feyer gar nicht trotz allen äußern spectakels, 
denn es fehlte der Zauber einer großen Persönlichkeit oder einer großen er-
innerung. das monument selbst aber ist ein total mißlungenes. 
 die niederösterreichischen stände haben eine sogenannte staatsschrift 
verfaßt, welche mir mitgetheilt worden ist. sie ist von doblhoff und volle 7 
Bogen lang. unter schüchterner Berufung auf den 14. Artikel der Bundes-
akte2 und auf die durch das „siegreiche volk“ herbeygeführten ereignisse von 
1813 und 14 erinnern sie daran, wie kaiser franz damals die stände vollends 
beseitiget und eine durchaus absolute regierungsweise eingeführt habe. Aus 
angestammter treue hätten sich damals die stände selbst zurück gezogen, 
in der erwartung, ob aus dieser vergrößerten regierungsgewalt das Beste 
des landes erwachsen würde. dieses sey aber nicht erfolgt, und so sähen sich 
die stände nun verpflichtet, ihre verfassungsmäßigen rechte zu wahren, na-
mentlich ihr recht des Beyrathes in allen landesangelegenheiten. 
 Bis hieher wäre nun Alles recht gut, nun aber folgen auf vollen 5 Bogen 
bittere klagen über die Plackereyen, denen die grundherrschaften von sei-
ten der kreisämter als Behörden etc. ausgesetzt seyen. das zerstört den 
eindruck, welchen der Anfang der schrift gemacht hat, und das sagte ich 
ihnen auch, als sie mich um meine meinung fragten: es würde nähmlich 
diese schrift, wenn sie, wie es ihre Absicht war, veröffentlicht würde, nur zu 
einer Waffe mehr in den händen sowohl der Bureaukratie als der liberalen 
werden: die erstere würde, wie sie ohnehin seit den galizischen ereignissen 
thut, einen wohlfeilen liberalismus affektiren, die andern hingegen würden 
ausrufen: da seht ihr, daß die landstände nichts als eingefleischte Aristo-
kraten sind, ohne interesse für land und volk. so lange ihr keine Populari-

1 mit dem finanzpatent vom 20.2.1811 wurde der umtausch der Wiener Bankozettel bis 
31.1.1812 zu einem fünftel ihres nominalwerts verfügt als versuch, den hohen Papiergeld-
umlauf und die Inflation in den Griff zu bekommen.

2 gemeint ist wohl Art. 13 der Bundesakte v. 8.6.1815: „in allen Bundesstaaten wird eine 
landständische Verfassung statt finden.“ Art. 14 dagegen regelt die Stellung des ehemals 
reichsunmittelbaren Adels und der mediatisierten fürsten- und grafenhäuser.
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tät besitzt (sagte ich ihnen), werdet ihr weder für euch noch für das ganze 
etwas erlangen, und diese könnt ihr euch nur dadurch erwerben, daß ihr 
für die allgemeinen interessen auftretet – gemeindereform, volksbildung, 
öffentlichkeit der gerichte etc.

[Wien] 2. July 
meine geschäfte sind in ordnung, und ich reise morgen früh via Prag per 
eisenbahn ab. mit graf kolowrat, welcher schon durch erzherzog stephan 
vorbereitet war, habe ich gesprochen. die sache wird dann doch an kübeck 
geleitet, und ich habe ein nachträgliches majestätsgesuch eingereicht. 
 erzherzog rainer kömmt dieser tage, ich bin recht froh, daß ich ihm aus-
weiche. die alte Pallavicini ist endlich gestorben. der censor deinhardstein 
soll auf verlangen medems wegen eines Artikels der theaterzeitung über 
den krieg im caucasus entlassen werden!!

hannover, 10. July 
Am 3. früh fuhr ich von Wien mittelst eisenbahn ab, traf in lundenburg 
en passant rudolf stadion, von da an war mir die gegend neu, ein freund-
liches, fruchtbares hügelland. gegen 1 uhr wurde in Prerau gegessen und 
die Wagen gewechselt, welche von da an wirklich magnifique sind. die fahrt 
von olmütz bis gegen hohenmauth ist sehr interessant, sehr schöne, wech-
selnde, oft wildromantische gegenden, besonders bey hohenstadt. Abends 
1/2 10 waren wir in Prag, und ich entkam glücklich sowohl beym herein- 
als herausfahren dem vorweisen meines Passes, Angabe des nahmens etc., 
welches mir bloß erzherzog stephan’s wegen unangenehm gewesen wäre, an 
welchen ich 2 tage vor meiner Abreise geschrieben hatte, und der daher viel-
leicht praetendirt hätte, daß ich in Prag zu ihm käme. Wäre dieser umstand 
nicht gewesen, so wäre ich gerne einen tag in Prag geblieben, welches ich 
seit 1832, als ich da florirte, nicht mehr gesehen, so aber begnügte ich mich, 
bey mondenschein ein bischen herum zu steigen und beym schwarzen roß 
zu soupiren, wo ich glücklicherweise nicht einen Bekannten fand. 
 tags darauf um 4 uhr früh fuhr ich fort und nach dem 2 1/2 stunden 
entfernten obrzistwi, wo die dampfschiffe stehen. da angelangt traf ich auf 
dem vordecke Breuner sammt söhnen und neveu markovics, wir fuhren 
also mitsammen, sonst war kein Bekannter an Bord, dagegen mehrere hüb-
sche frauen, ohne daß ich jedoch (meiner gewohnheit nach) mit einer von 
ihnen gesprochen hätte. um 1/2 8 Abends war die „germania“ in dresden 
und ich eine halbe stunde darauf auf der Brühl’schen terrasse etablirt, wo 
auch Breuner cum suis bald nachkam. seit ich dresden nicht gesehen, ha-
ben sich besonders die Anlagen in der stadt, namentlich um den Zwinger 
herum, sehr verschönert. 
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 sonntag den 5. flanirte ich trotz der entsetzlichen hitze vormittags in 
der stadt herum, hätte mich bald von einer venus vulgivaga verführen las-
sen, entkam aber noch im letzten Augenblicke, ging dann in die katholische 
kirche, von da in die heute eröffnete gemäldeausstellung, worin kaum über 
100–120 stück, jedoch manches Ausgezeichnete und viel gutes zu sehen 
war, jedenfalls ohne vergleich besser als die Wiener. namentlich war da ein 
Portrait in öl des chinesischen malers Jam-quà in canton, von ihm selbst 
gemalt und her geschickt. 
 die deutsche sitte der tables d’hôte mißbehagt mir entsetzlich, daher setzt 
es nun alle tage um die essensstunde Zank und grobheiten von meiner 
seite, an jenem tage erkämpfte ich mir ein essen à la carte bey hendrikoff. 
 um 4 uhr fuhr ich ab in einer afrikanischen hitze per eisenbahn nach 
leipzig, mit mir fuhren 2 sehr artige preußische offiziere, die von teplitz 
kamen. 
 in leipzig blieb ich einige tage, d.i. bis mittwoche früh, ich hatte mehre-
res vorgehabt, unter andern dingen wollte ich mit kuranda, dem redakteur 
der grenzboten sprechen, der aber war in Berlin. Auch einen deutsch katho-
lischen gottesdienst verfehlte ich, hoffe dieß aber anderswo noch nachzuho-
len, denn die sache scheint mehr Bestand zu haben, als man bey uns glaubt. 
nun in gottes nahmen, nur wünsche ich, daß diese unsinnige religiöse Auf-
regung enden möge, welche nun in norddeutschland unläugbar die erste 
rolle spielt und alle andern Bewegungen mit Ausnahme vielleicht der Bör-
senspeculationen in den hintergrund drängt. o ihr dummen deutschen!! 
 ebensowenig konnte ich über den stand der socialistischen Wissenschaft 
in deutschland erfahren (in Berlin soll bald eine übersetzung der Werke 
fouriers erscheinen), oder vielmehr ich erfuhr so viel, daß man in leipzig 
so gut wie gar nichts davon weiß, was also nicht für eine große verbreitung 
spricht. 
 dagegen hörte ich an der universität einige interessante collegien, so 
von Bülau über europäisches staatsrecht (minître plénipotentiaire) und von 
Wachsmuth über altrömische geschichte, vortrag und Auffassungsweise 
dieses letztern sprachen mich unendlich an. Am tage meiner Ankunft ging 
ich noch in das klassische rosenthal, wo des sonntags eine unzahl geputzter 
und wie alle sachsen und sächsinnen zufrieden und tugendhaft aussehende 
menschen war. das riecht stark nach langer Weile. überhaupt scheint, ge-
lehrsamkeit und Bildung abgerechnet, für diese in leipzig stark gesorgt zu 
seyn, und ich war manchmal gezwungen, besonders gegen Abend, stunden-
lang in dem elenden Café Français (dem einzigen dieser Art) zu sitzen und 
Zeitungen zu lesen, ne sachant que faire. einmahl trieb mich das regenwet-
ter ins theater, wo man cas. dela vigne’s: die letzten tage ludwigs Xi. ganz 
vortrefflich gab. Besonders war herr grunert als ludwig ganz klassisch. 
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Warum gibt man im Burgtheater nie dergleichen stücke? oder wenigstens 
nationale, wie raupachs hohenstaufische dramen etc., welche man hier 
täglich angekündiget sieht? Weil man sich vor jeder politischen Anspielung, 
ohne die es einmahl nicht abgeht, fürchtet, das ist aber ebenso dumm als 
erbärmlich, freylich unter einem 72jährigen schafskopfe wie moritz diet-
richstein kann das theater nicht das werden, was es seyn sollte.1 
 eine vortreffliche Anstalt hat leipzig an dem sogenannten museum in der 
Petersstraße, welches eine auf dem großartigsten fuße eingerichtete lese-
anstalt ist. 
 mittwochs den 8. also verließ ich leipzig, fuhr auf der eisenbahn über 
cöthen nach magdeburg, hinter cöthen fängt eigentlich der norddeutsche 
charakter der gegend an. die unabsehbare langweilige ebene ohne Wald, 
bloß korn-, hafer- und runkelrübenfelder, letztere besonders, da es in mag-
deburg viele Zuckerfabriken gibt, dazwischen Windmühlen ohne ende. Auch 
magdeburg hat einen ganz eigenthümlichen düsteren langweiligen charak-
ter von verfallener größe und stiller langweile. ich stieg da herum und en-
nuyirte mich weidlich, sah das denkmal des kaisers otto etc. um 1/2 4 fuhr 
ich wieder ab. von oschersleben, wo sich die Bahnen nach halberstadt und 
Braunschweig trennen, gewinnt die gegend einen ganz andern, höchst liebli-
chen und interessanten Anstrich. links der harz und der Brocken, rechts an-
muthige hügel, dazwischen üppige felder, freylich auch ziemlich viel moor-
grund und sumpf, und über der ganzen gegend eine gewisse ruhe, stille 
und isolirtheit (denn wie in ganz norddeutschland sind auch hier nur sehr 
wenige, dagegen große und nett aussehende dörfer, jedoch keine zerstreu-
ten Wohnungen, so daß man oft viertelstundenlang weit und breit nichts 
menschliches entdeckt) und eine menge störche, welche majestätisch auf 
und ab spatzieren, kurz das ganze erinnert einen lebhaft daran, daß man in 
dem stammlande der alten germanen ist. Wolfenbüttel liegt mitten in dieser 
freundlichen gegend. gegen 7 uhr waren wir in Braunschweig. seit lange 
hat kein ort einen so unendlich angenehmen eindruck auf mich gemacht wie 
Braunschweig. diese noch ganz echte unverfälschte norddeutsche Bauart mit 
den geschnitzten kleinen fenstern und den eines über das andere vorsprin-
genden stockwerken, die herrlichen Anlagen um die stadt mit den köstli-
chen gartenhäusern darin, kurz Alles gefiel mir außerordentlich, wozu auch 
noch ein excellenter gasthof: hôtel d’Angleterre, kam, wo man nicht an table 
d’hôte, sondern in seinem Zimmer aß. Am selben tage sah ich noch im thea-
ter, welches sehr hübsch und ganz vorzüglich ausgestattet ist, ein stück des 
elisir d’Amore mit der fischer-Achten, herrn Pöck etc. tags darauf sah ich 

1 Als oberstkämmerer hatte graf moritz v. dietrichstein auch die oberleitung über das 
Burgtheater.
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mir das schloß (seit 1830 neu gebaut, magnifique), den fürstlichen garten, 
das Altstadtrathhaus, die domkirche mit dem grabe heinrichs des löwen 
und der herzoglichen familiengruft, dann das grab der königin caroline von 
england etc., das löwendenkmal für heinrichs des löwen getreues thier, 
den herzogsobelisk vom Jahre 1827 etc. [an]. Auch sah ich mir den stall des 
herzogs an, welcher heute von Wien zurückkommen soll, endlich ein sehr 
merkwürdiges modell der schlacht von Waterloo von captain siborne, wel-
ches eben für geld gezeigt wurde. 
 nach tische fuhr ich nach richmond und nach der schill’schen kapelle,1 
welche einen tiefen eindruck auf mich machte, erzherzog carl und Andreas 
hofer, beyde oesterreicher, und man will uns vergessen machen, daß wir vor 
Allem deutsche sind!! – – 
 Während ich in richmond war, kam der herzog dort an, und mein lohn-
bedienter, wie es scheint ein politisches orakel Braunschweigs, war ganz 
überzeugt, daß es aus furcht vor dem Pöbel in Braunschweig geschehe, der 
an das schloß Anschläge geheftet hatte: der herzog möge zurückkommen, 
sonst werde es ihm schlecht ergehen. die leute sind ihm gram, weil er viel 
auf reisen geht, und weil es, wie es scheint, seit dem schloßbau und den 
eisenbahnbauten viele unbeschäftigte leute im lande gibt. Auch soll der 
Anschluß an den Zollverein die lebensmittel, colonialwaaren etc. sehr ver-
theuert haben, ohne dafür ein Aequivalent zu geben.2 
 um 1/2 8 Abends fuhr ich ab, per eisenbahn, und war gestern 9 uhr in 
hannover. das land ist flach, sandig, wenig bebaut, meistens Waldungen 
oder gründe, wo torf gestochen wird. heute nun bin ich meiner gewohn-
heit nach herumgestiegen, solange mich meine füße tragen konnten, war 
in georgen Park (wo jetzt der könig wohnt), in herrenhausen, auf der Wa-
terloosäule, um einen überblick der übrigens ohnehin kleinen stadt zu 
gewinnen, etc. die stadt ist moderner und lebhafter, aber viel kleiner und 
minder originell als Braunschweig, auch hier sind sehr schöne Anlagen um 
die stadt, viele gartenhäuser und öffentliche gärten, so daß man glaubt, in 
einem englischen Parke zu seyn. Das Schloß hat eine magnifique Façade, 
ganz wie ein griechischer tempel. heute aß ich um 4 table d’hôte mitten 
unter einer unzahl deputirter und mitglieder der 1. kammer, es wird hier 
von nichts gesprochen als von eisenbahnen, welche in diesen tagen von den 
kammern bewilliget worden sind. leider sind die sitzungen geheim. 

1 das mausoleum des am 31.5.1809 gefallenen ferdinand v. schill in Braunschweig.
2 das residenzschloss in Braunschweig wurde von 1831 bis 1836 erbaut, die eisenbahnen 

des herzogtums wurden vom staat errichtet, die 1838 eröffnete strecke Braunschweig-
Wolfenbüttel war die erste staatsbahn deutschlands. dem deutschen Zollverein trat 
Braunschweig mit vertrag vom 19.10.1841 bei.
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helgoland 15. July 
Am 10. Abends verließ ich hannover, fuhr per eisenbahn bis celle und von 
da nach einem ungefähr 2stündigen Aufenthalte die nacht durch per eil-
wagen bis haarburg. obwohl ich durch die ganz besondere Protektion des 
conducteurs in eine Beychaise kam, wo ich allein mit einer häßlichen ham-
burgerinn und ihrem knaben saß, daher vergleichungsweise sehr bequem 
fuhr, so war ich doch herzlich froh, als diese langweilige fahrt durch ein 
dürres, unbebautes und unbewohntes marschland zu ende war, und ich um 
1/2 11 morgens harburg erreichte. von da gings in 3/4 stunden per dampf-
boot nach hamburg. ich stieg wieder in streits hôtel ab und erfreute mich 
an dem herrlichen Anblicke der fast ganz wieder aufgebauten stadt. ein sol-
cher Aufschwung war nur in hamburg möglich, und wiewohl die stadt aller-
dings in folge der catastrophe von 1842 an einer ungeheuren Zunahme der 
staatschuld und dadurch an einer bedeutenden vermehrung der steuerlast 
leidet, so nimmt doch hamburgs handel jährlich zu, und diese stadt sowie 
ihr fester entschlossener muth verdienen es, der stolz der deutschen nation 
zu heißen. 
 in den 2 1/2 tagen meines Aufenthaltes besuchte ich meine wenigen 
Bekannten in hamburg: d. schutte, syndicus sieveking, bey welchem (in 
ham) ich ein ächt hamburger Patrizier diner machte mit einem kreise von 
verwandten und freunden, darunter der alte reimarus, ein sohn des be-
rühmten r.,1 hofrath köppen aus erlangen und seine frau, eine ehemals 
als frau koulenkamp berühmte hamburger schönheit, es waren an 20 Per-
sonen, welche Alle von einem Bedienten und einem stubenmädchen servirt 
wurden, wozu dann auch, ächt bürgerlich, frau und tochter, zwischen de-
nen ich saß, mithalfen. Bey allen dem aber herrschte ein nichts weniger als 
gemeiner ton, sondern mit aller patriarchalischen einfachheit eine sicher-
heit und feine Bildung, die mir sehr gefiel. 
 Weit aus das interessanteste in meinem dießmaligen hamburger Aufent-
halte aber war mir campe’s Bekanntschaft, ich fand in ihm einen lebhaften, 
von geist und Witz sprühenden mann in den fünfzigern, den sein lebens-
lauf mit allen litterärischen sommitäten deutschlands zusammengeführt 
hat, daher er an erzählungen und Anecdoten unerschöpflich ist. ich mußte 
gleich die Bekanntschaft seiner jungen und recht hübschen frau und seiner 
kinder machen, in deren mitte er ganz seelig zu seyn scheint. dann ging 
es an ein erzählen, welches so lange währte, als wir beysammen waren. er 

1 es dürfte sich um einen onkel des hausherrn handeln. karl sievekings mutter war eine 
tochter des 1814 verstorbenen hamburger Arztes und gymnasialprofessors Johann Albert 
reimarus, über hamburg hinaus bekannter war jedoch dessen vater hermann samuel 
(1694–1768), Philosoph und Philologe und freund lessings.
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wußte bereits seit ein paar monaten durch Welsch, daß ich der verfasser 
etc. sey, und erzählte mir eine menge détails über den druck, die verbrei-
tung, Aufnahme etc. des Buches. er schlug mir vor, dr. schuselkas, wel-
cher hier lebt, Bekanntschaft zu machen, und da dieß ohnehin in meiner 
Absicht lag, so gingen wir denn tags darauf morgens zu ihm. schuselka ist 
meiner Ansicht nach kein großes talent, aber ein gentlemanly character, 
sehr viele vaterlandsliebe und die beste Absicht, dabey aber viel eingelern-
ter enthusiasmus und (leerer) Wortschwall, auch ein mehr oberflächliches 
und zerstreutes Wissen, kurz mehr Belletrist, aber von gesinnung und ach-
tungswerth. er nennt sich einen republikaner, freute sich aber nichtsdesto-
weniger herzlich, in mir den eingefleischten Aristokraten kennen zu lernen, 
gegen den er, ohne ihn zu kennen, öfters angefochten hat, und als solcher 
stand ich ihm auch bey seinen extremen meinungen natürlicherweise gegen-
über. übrigens nannte er mich den „vater der reform“, der ich durch meine 
schrift den ersten und bedeutendsten Anstoß gegeben habe, und daß er sich 
mit einer Aristocratie, welche viele solche menschen besäße, versöhnen 
könnte etc. etc. dennoch aber erklärte er, meine Proposition nicht anneh-
men zu können. ich meinte nämlich, seine theoretischen Ansichten mögen 
seyn, welche sie wollten, so sey jetzt, praktisch, ein wünschenswerther um-
schwung der österreichischen Zustände nur dadurch zu erreichen, daß man 
als Basis derselben die trias: Aristokratie, intelligenz und gemeindereform 
annehme, daher die ständischen verfassungen entwickle und zeitgemäß re-
formire, Preßfreyheit oder doch eine annähernd freye censur einführe und 
das unterrichtswesen umgestalte, endlich eine möglichst freye municipal-
verfassung einführe. dahin, meinte ich, sollte er mitwirken, und gab ihm 
dazu mehrere Wege an: eine geschichte der österreichischen landstände 
seit ferdinand 2., eine vergleichende darstellung der municipalverfassung 
der sachsen in siebenbürgen etc. 
 Andererseits aber forderten er und campe mich dringend auf, wieder et-
was in meinem sinne über oesterreich zu schreiben. schuselka meinte gar, 
ich solle meinen nahmen beysetzen, das würde um so mehr Wirkung ma-
chen. Jeder gebrauchte hierbey seine besonderen Argumente: schuselka 
sprach von der Pflicht, meine kräfte der guten sache zu weihen, und von den 
wahrscheinlichen resultaten für oesterreich. campe meinte, wenn ich die 
Zeit versäumte, würde der nimbus, der jetzt noch an meinen schriftstelleri-
schen nahmen geknüpft sey, vergehen, ein Anderer mir vielleicht den rang 
ablaufen etc.
 Alles dieses und manches Andere wurde in langen gesprächen zwischen 
uns durchgearbeitet, namentlich bey einem diner zu dreyen, wozu ich die 
beyden herrn in victoria hôtel geladen hatte, welches aber campe, ohne daß 
ich etwas davon wußte, bereits bezahlt hatte. campe zeigte mir mehrere 
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manuscripte über oesterrreich, die seit längerer Zeit bey ihm liegen, wie 
er denn überhaupt von dort eine menge schriften, meist mist, zugesendet 
erhalte. ich rieth ihm, nur wirklich Ausgezeichnetes zu drucken, nicht die 
Quantität, nur die Qualität könne wirken, ja jene sogar dem eindrucke des 
wahrhaft guten schaden. Was ihre wiederholten Aufforderungen anbelangt, 
so antwortete ich Anfangs campe unter 4 Augen, daß ich kein Bücherma-
cher von Profession sey, und daß eine neue schrift im Wesentlichen doch nur 
eine Wiederholung des gesagten seyn würde, zu einem ganzen Buche (mit 
neuen gedanken) aber sey ein äußerer Anstoß nicht vorhanden, eher noch 
zu einzelnen Artikeln, und daher bedauere ich, daß er kein politisches Jour-
nal habe. Aber die letzte galgenpredigt bey dem besagten Abschiedsessen 
machte, ich läugne es nicht, einigen eindruck auf mich, um so mehr, als sie 
mit meinen eigenen gedanken und halbausgearbeiteten Plänen in einigem 
einklange stand, und dieses beschäftigt mich nun stark, so sehr mir auch 
der hiesige Badearzt dr. von Aschen ruhe anempfohlen hat. Wie wäre es, 
wenn ich meine ideen in einer reihe von nach einander erscheinenden Brie-
fen à la Junius’ letters niederlegte?1 
 Also mein famoses schreiben hat campe erhalten, ich sagte ihm, es sey 
für J. chr. siemens in holstein bestimmt gewesen, er, der sich auf derglei-
chen dinge versteht, bewies mir, daß er eröffnet worden sey.2 Auch trägt er 
das Postzeichen Wien 12. februar, während ich ihn doch am 9. (11.) aus den 
händen gab. so wissen denn die leute um das geheimniß und sagten und 
thaten (?) doch nichts – – was bedeutet dieß? oder sollten sie doch nichts 
wissen, und der Brief trotz der Adresse hofmann und campe den Argus-
augen des cabinet noir entgangen seyn? ich glaube beynahe das letztere. 
 übrigens sind campe und schuselka in den religiösen controversen bis 
über die ohren befangen, schuselka als enthusiastischer deutsch katholik, 
so sehr ich ihm auch zuredete, dieses feld wenigstens rücksichtlich oester-
reichs sowol im interesse des politischen fortschrittes unseres vaterlandes 
als in seinem eigenen (denn er leidet doch stark am heimweh) zu verlassen, 
er aber erblickt darin die Zukunft der Welt, campe dagegen rein als negi-
rende natur, der das ganze christenthum zusammenschmeißen will und 
sich wahrhaft kindisch auf ein paar Werke freut, die er dazu im Anmarsche 
hat (namentlich ein merkwürdiges Werk von daumer in nürnberg, welches 
gräuelthaten ohne Zahl, menschenopfer etc. des christenthums enthüllen 

1 die als „Junius letters“ von 1768–1772 im londoner Public Advertiser erschienenen an-
onymen Artikel zum Zustand von staat und gesellschaft in england wurden bereits 1772 
vom herausgeber der Zeitschrift erstmals in Buchform publiziert.

2 vgl. zur geschichte dieses Briefes eintrag v. 13.2.1846.
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soll), und worüber er mir die merkwürdigsten Briefe etc. vorwies.1 castle’s 
manuscript lehnte er ab, indem er auf Phrenologie nichts gebe, es wäre 
denn, daß mir ein ganz besonderer gefallen dadurch geschähe, was ich aber 
verneinte, da ich ihn in meiner verpflichtung behalten wollte.2
 Wegen fourier etc. klopfte ich bey ihm und schuselka an und hoffe, man-
ches zündende Wort in sie hinein geworfen zu haben, der fruchtbarste Boden 
in ganz deutschland, schuselka der fertigste Bücherschreiber, campe der 
kühnste verleger deutschlands. Auch empfahl und zeigte ich ihnen tous-
senels Werk (welches sie nicht kannten) zur wenigstens theilweisen ver-
deutschung. 
 und so fuhr ich dann, re bene gesta, dienstag den 12. auf dem dampf-
boote koning Willem 2. ab, bey herrlichem Wetter und ruhiger see, und kam 
gegen 7 uhr Abends hier an ohne seekrank geworden zu seyn. der originelle 
Anblick der insel und die herrliche luft erquickten mich. Am strande fand 
ich Breuner und wohne mit ihm und fürst fugger Babenhausen in einem 
hause. 

[helgoland] 20. July 
ich führe hier ein sehr ruhiges, einförmiges leben, welches aber doch sehr 
eigenthümlich ist. geselligkeit gibt es wenig, denn es sind viele wirklich 
kranke Badegäste hier, zudem sind die Badestunden sehr verschieden, doch 
lernt man sich bey den gemeinschaftlichen überfahrten nach der düne, 
dann bey der table d’hôte kennen. Zweymahl die Woche sind Bälle im con-
versationshause und sonst noch ein paar mahl soiréen mit musik. von oe-
sterreichern sind hier: graf und gräfinn kufstein aus dresden, die Breu-
ners und seit vorgestern Baron doblhoff. das sind denn auch so ziemlich die 
leute, die ich am meisten sehe. dann fugger, graf Bernstorf, preußischer 
gesandter in münchen und seine hübsche frau, ein sächsischer kammer-
herr Baron minckwitz, die herzoginn von Anhaltcöthen aus Wien nebst 
hofdame gräfinn Wratislaw und kammerherrn Baron lilien etc. etc. viel 
interessantes gibt es übrigens unter den Badegästen nicht. 
 ich fahre gewöhnlich nach dem frühstücke, zwischen 9 und 10 uhr, 
auf die düne hinüber (manchmal eine sehr stürmische und beschwerliche 
fahrt), nehme dort mein seebad und komme wieder zurück, was immer we-
nigstens 2 stunden weg nimmt. um 3 uhr esse ich an der table d’hôte bey 
Peter franzen im oberlande mit den oben genannten und noch einer menge 

1 Wohl georg friedrich daumer, die geheimnisse des christlichen Alterthums (hamburg 
1847).

2 es handelte sich um die Analyse des nationalökonomen friedrich list, vgl. eintrag v. 
10.5.1846.
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anderer Personen, dann ist gewöhnlich noch conversation auf der terrasse 
vor dem hause, ein großes fest ist die Ankunft eines dampfbootes von ham-
burg oder Bremen, welches 3 bis 4 mal wöchentlich statthat. das Wetter war 
übrigens bis jetzt noch fast immer schlecht, d.h. kalt und stürmisch, gestern 
sogar so daß eine Zeit lang die überfahrt nach der düne ausgesetzt werden 
mußte. 
 dr. Aschen ist mit der bisherigen Wirkung der seebäder auf mich sehr 
zufrieden, sie echauffiren mich gar nicht, sondern schwächen mich und 
nehmen mir manchmal (jedoch nun seit ein paar tagen weniger) den kopf 
so ein, daß ich mich kaum mit etwas beschäftigen kann. das ist mir nun 
sehr unangenehm, weil ich gerade jetzt nach langem hin- und hergrübeln 
dann doch zu dem entschlusse gekommen bin, campes Begehren zu erfüllen 
und einen 2. theil zu oesterreichs Zukunft zu schreiben. nach reiflichem 
überlegen habe ich mich für die Briefform entschlossen, erstlich wegen der 
leichtern Behandlungsweise in dieser form (denn so leicht mir die ideen im 
kopfe von statten gehen, so besitze ich doch noch zu wenig schriftstellerische 
gewandtheit und routine, um sie mit leichtigkeit zu Papiere zu bringen), 
und dann weil mir diese form die möglichkeit darbietet, auch späterhin 
bey sich ergebenden Anlässen fortsetzungen, auch allenfalls nur einzelne 
Briefe, à la Junius letters, folgen zu lassen. ich habe denn damit angefangen 
und denke nun rüstig fortzuarbeiten, insoweit es mir nämlich meine cur 
und mein kopf gestatten. 
 die seeluft ist an und für sich schon eine prächtige cur, und diese genießt 
man hier im vollsten maaße. dieser rothe sandsteinfelsen mitten im wei-
ten ozean hat wirklich etwas höchst eigenthümliches, neulich fuhren wir, 
die Breuners, ich etc. um die insel herum, sahen mörners gatt, Jung gatt, 
die nonne, den halb eingestürzten Pfaffen etc., wirklich überraschende und 
großartige felsenformationen mitten im meere. 
 graf goës ist in Wien gestorben. dadurch sind eine menge stellen leer 
geworden, wieder eine neue verlegenheit für unsere machthaber, welche 
sich nie zu einer ernennung entschließen können. die bodenlos dumme 
geschichte mit dem hofmusikgrafen ist dahin beygelegt, daß leopold Pod-
statzky und nicht der gazettirte und anfänglich ernannte Adolph zu dieser 
stelle bestimmt worden ist. erzherzog ferdinand hat endlich bon gré mal 
gré seine demission genommen, rudolph stadion ist hofkommissär für 
galizien, und leo thun soll ihm beygegeben seyn, schreibt gabrielle,1 ich 

1 graf rudolf stadion, gouverneur in Brünn, wurde als „außerordentlich bevollmächtigter 
hof-commissär“ mit der Aufgabe nach galizien entsandt, „daß derselbe, mit der Amtsge-
walt meiner vereinigten hofkanzlei versehen, im lande selbst persönlich wirksam auf-
trete, alle zur Beruhigung der grundbesitzer und unterthanen erforderlichen maßregeln 
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gestehe zu meiner schande, daß mich diese letztere nachricht etwas unan-
genehm berührt und zu meinem entschlusse, wieder als schriftsteller auf-
zutreten, vielleicht den letzten Anstoß gegeben hat. es ist nicht eifersucht, 
nicht neid, aber Ärger über eine Bevorzugung, welche in Allem so sichtlich 
hervor tritt und die er einem (freylich ohne sein dazuthun, wenigstens weiß 
ich von einer solchen nichts) mir abgeborgten falschen schimmer verdankt,1 
verbunden mit einer mir nichts weniger als angenehmen Persönlichkeit und 
mit meiner überzeugung, daß er nichts weiter ist, als eine secundaire intel-
ligenz mit bloß provinciellen und noch dazu undeutschen tendenzen. 
 übrigens hört man aus galizien die seltsamsten dinge. der ganze Adel ist 
plötzlich russomane geworden, studirt russisch mit einer Art von Wuth und 
begehrt laut, russisch zu werden. dahin also hätten wir es gebracht. ist aber 
diese neue erscheinung ein natürliches resultat der letzten ereignisse, was 
sehr begreiflich wäre, oder ein bloßer umtrieb der Propaganda? 
 endlich haben wir in oesterreich die gewerbefreyheit erhalten, wobey 
jedoch die Zünfte, wo sie bestehen, als körperschaften, jedoch ohne irgend 
einen Zunftzwang beybehalten werden, ein großer fortschritt.
 lord J. russell’s kabinett ist constituirt. victrix causa diis placuit, sed 
victa catoni. nie ist ein mann so schön gefallen wie Peel. in norddeutsch-
land spricht man nun vornehmlich von den Zeitungsverbothen (Bremer- und 
Weserzeitung), die der gekrönte hanswurst in Berlin neuerlich erlassen hat. 
dieser hundsfott wird es noch dahin bringen, daß selbst die lammherzigen 
Berliner ihn davon jagen. Auch canitz ist schon zu grunde gerichtet und 
mehr todt als lebend. 

[helgoland] 27. July 
heute habe ich mein 10. seebad genommen. Anfangs wirkten diese Bäder 
sehr schwächend auf mich, und nach dem 5. trat ein ziemlich bedeutendes 
unwohlseyn mit einem leichten fieber ein, seitdem aber habe ich mich er-
holt, und seit ein paar tagen hat auch die Betäubung des kopfes aufgehört, 

in übereinstimmung und Zusammenhang bringe, für die kräftige möglichst schnelle voll-
ziehung der diesfälligen öffentlichen Anordnungen sorge trage, außerdem aber darauf ein-
wirke, daß die als angemessen erkannten organischen einrichtungen und verbesserungen 
der wahrgenommenen mängel in der politischen verwaltung schnell und vollständig ermit-
telt, gewählt und vorbereitet, und endlich zweckmäßig durchgeführt werden“ (kaiserliches 
handschreiben v. 2.7.1842). stadion beigegeben wurde graf leo thun. vgl. zu dieser mis-
sion Josef Alexander frh. v. helfert, graf leo thun in galizien. größtentheils nach Briefen 
und handschriftlichen Aufzeichnungen; in: Österreichisches Jahrbuch 17 (1893) 57–146, 
Zitat des handschreibens 67f.

1 Am 24.6.1846 hatte Andrian über das gerücht berichtet, graf leo thun wäre der Autor von 
österreich und dessen Zukunft.
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übrigens habe ich weder in Appetit noch schlaf, seit ich auf helgoland bin, ir-
gend eine erhebliche Änderung gespürt. Auch sonst ist eine heftige reaktion, 
wie sie meistentheils auf eine oder die andre Art (z.B. bey fugger durch ein 
enormes Anschwellen und Ausschlag an den geschlechtstheilen) eintreten 
soll, bey mir noch nicht vorgekommen. ich hoffe, daß das Bad auf mich seine 
Wirkung äußern werde, ich habe ein recht darauf, denn das hiesige leben ist 
so langweilig, daß ich es jedenfalls ziemlich theuer erkauft habe. ich bin noch 
immer kein großer seeheld und bin jedesmahl froh, wenn ich meine tägliche 
hin- und herfahrt nach der düne überstanden haben, daher fehlt mir der 
Zeitvertreib des spazierenfahrens und des fischfanges, womit sich z.B. die 
Breuners sehr viel beschäftigen. mein kopf gestattet oder gestattete wenig-
stens bis auf diese letzten tage keine anhaltende Beschäftigung, und zudem 
sind die hiesigen Wohnungen von der Art, daß man nicht einen Augenblick 
ruhe hat, sondern jeden schritt und jedes Wort hört, welches über und ne-
ben einem gesprochen wird. Zeichnen, mahlen, musik etc. verstehe ich leider 
nicht zu treiben, und so wurde mir natürlich oft die Zeit lang. 
 Wir hatten jetzt ein paar schöne tage und bey nacht seeleuchten, was 
aber bey Weitem nicht so schön und allgemein ist als wie im mittelländi-
schen meere. früher aber hatten wir meistens ein infames stürmisches und 
hundekaltes Wetter, so daß man nicht ohne Paletot ausgehen konnte. 
 die erste fournée der Badegäste ist schon weg, meistens sachsen, darun-
ter die familie des generals v. senfft aus dresden, welche mir unendlich 
wohl gefiel, wiewohl sich meine Bewunderung bescheidentlich in der ferne 
hielt. Jetzt ist es eine andere Armida, die mich ebenso aus der ferne fesselt, 
nämlich die tochter eines Bremer kaufmanns huchting, eine außerordent-
lich interessante graziöse junge Person, die viel von einer creolinn an sich 
hat. sie ist an der table d’hôte bey Peter franz mein vis-à-vis. 
 heute war große segel-regatte, welche durch mehrere subscribenten 
veranstaltet worden war. es waren 14 kleine schiffe, sogenannte evers, die 
distanz war hin und zurück ungefähr 5 seemeilen, und die ganze course 
dauerte 3 stunden. nachher hatten wir ein großes diner bey mad. mohr, 
und schon vor einigen tagen hatten wir ein noch größeres, beynahe 4 stun-
den langes, sogenanntes vorbereitendes Zweckessen gehabt. Breuner, Baron 
haugk aus leipzig und ein mr. ross aus hamburg, und seit seiner gestern 
erfolgten Abreise ein dr. löhr aus hamburg bildeten das committée. Bey 
beyden gelegenheiten, aber vorzüglich das erstemahl wurden eine masse 
reden gehalten und toasts ausgebracht, und zwar meistens, sowenig auch 
äußerer Anlaß dazu vorhanden war, politischen inhalts – expellas furca, ta-
men usque recurret – !! – es wurde wirklich ganz ausgezeichnet schön ge-
sprochen, man sieht, daß die leute hier ohne unterschied an öffentliches 
sprechen gewöhnt sind, auf die deutsche einigkeit, auf die freyheit des 
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Wortes, für die holsteiner, etc. dabey wurde entsetzlich viel getrunken, und 
namentlich das erstemahl ging es nicht ohne eine menge räusche ab. 
 doblhoff, welcher ein ganz gescheidter, praktisch tüchtiger mann ist, hat 
mir eine menge schriften zu lesen gegeben, welche er mit gebracht hat, um 
sie einigen schriftstellern, welche sich wie kuranda, schuselka etc. vorzugs-
weise mit oesterreich beschäftigen, mitzutheilen und dadurch ihre Ansich-
ten über die Wirksamkeit unserer landstände in neuester Zeit zu berichti-
gen, also indirect auf die öffentliche meinung zu wirken. es sind darunter 
die letzten staatsschriften der niederösterreichischen stände wegen Ablö-
sung der Zehenten und robothen und die Beschlüsse der in galizien in folge 
der bekannten ereignisse aufgestellten regierungscommission. 
 campe hat mir eine unzahl schriften über oesterreich geschickt als ma-
terial zu meiner begonnenen Arbeit, welche mir übrigens bis nun sehr lang-
sam und schwer von der hand geht, zugleich hat er mir angezeigt, was ich 
schon wußte, daß er castle’s manuscript nicht drucken könne. ich habe es 
dann auch sogleich an neipperg geschrieben. 
 von Wien höre ich nichts neues, neulich habe ich an michael strasoldo 
und an emerich Bethlen geschrieben, um ihnen die respectiven Aufträge zu 
recommandiren, welche ich Beyden hinterließ, und bin begierig auf das re-
sultat. 
 Am 3. August wird die vielbesprochene preußische constitution erschei-
nen, ein sauberes machwerk wird das werden.1 es ist nicht sympathie, son-
dern die noth, welche deutschland an Preußen weist, wie leicht könnten wir 
ihm also den rang ablaufen! Aber dazu gehört sich allerdings verstand und 
guter Wille, und Beydes fehlt bey uns in einem jämmerlichen maße. 
 Auf heute Abends bin ich leider zu einer langweiligen soirée beym engli-
schen gouverneur captain hindmarsh geladen, welche dieser zu ehren der 
herzoginn von Anhalt-coethen gibt. ich weiß gar nicht, wie ich zu dieser 
ehre komme, nachdem ich dem gouverneur noch gar keine visite gemacht 
habe. dergleichen späße könnte ich füglich entbehren. 

[helgoland] 2. August 
Wir haben seit einigen tagen herrliches Wetter, und manchmal, d.h. in 
der sonne, drückend heiß. die luft aber ist immer kühl, und morgens und 
Abends ist es sogar sehr frisch. man fühlt es überhaupt sehr, daß man im 
norden ist. 
 die seebäder wirken jetzt immer wohlthuender auf mich, doch bin ich 
manchmal, z.B. gerade heute, so schwach und abgespannt, daß ich kaum 

1 gemeint ist die erst am 3.2.1847 verkündete schaffung eines preußischen generalland-
tags.
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gehen kann. Alles in folge der nerven, sonst fühle ich weder in Appetit noch 
schlaf eine Änderung. dagegen hat sich mir auf der vorhaut ein schmerzli-
ches geschwür gebildet, welches dr. Aschen, der sogar deßhalb neulich eine 
consultation mit einem andern Arzte, dr. Beyer aus Wolfenbüttel, meinem 
tischnachbarn bey Peter franz, hatte, für einen gewöhnlichen venerischen 
chancre erklärt und mich demnach mit mercur behandelt, ich aber wüßte 
nicht, wie ich zu der ehre käme, und halte es demnach für eine bloße Wir-
kung des seebades und des aufreizenden salzwassers. 
 die sachsen sind nun beynahe alle weg: zuletzt minckwitz, minister 
Watzdorf und seine hübsche frau etc. dagegen habe ich die Bekanntschaft 
des gouverneurs gemacht, der mir sehr wohl gefällt, ein schlichter bra-
ver seemann, der auf nelsons schiff bey trafalgar war. ich habe mit ihm 
schon ein paar mahle schach gespielt, er spielt es mit Passion und weit bes-
ser als ich. neulich war sogar eine soirée, um unsrem kampf zuzusehen: 
Anhaltcöthen und kufsteins. die herzoginn brachte mich mit ihren rath-
schlägen und einflüsterungen zur verzweiflung und spielte endlich selbst. 
gestern hatten wir ein diner im conversationshause: kufstein, Bernstorf, 
ein graf Wallwitz aus sachsen und ich. nachmittag machte ich die Bekannt-
schaft des Prinzen Albert von sachsen, sohnes des Prinzen Johann und 
muthmaßlichen thronerben, der seit 2 tagen hier ist, ein guter Junge von 
18 Jahren. 
 doblhoff spricht mir zu, ich solle einen 2. theil zu oesterreichs Zukunft 
schreiben und namentlich meine ideen hinsichtlich unserer Provincial-
stände entwickeln. denn er meint, ich hätte eine Art zu schreiben, welche 
ergreife und treffe, mehr als sonst Jemand. ich habe ihm auch mehrere mei-
ner Aufsätze mitgetheilt, die diesen Winter an unserer censur verunglück-
ten. übrigens geht mir meine Arbeit jetzt schneller vonstatten, seit ich mich 
entschlossen habe, für jetzt bloß den canevas des ganzen Buches kurz und 
andeutungsweise zu Papier zu bringen. später will ich sodann diese cadres 
ausarbeiten. es soll der positive, praktische 2. theil zu dem ersten werden, 
welcher bloß analysirte und negirte. die grundidee soll seyn: die politische 
trias: Aristokratie, intelligenz und municipalfreyheit. 
 Breuners wollten heute über föhr abreisen, die projectirte reise des 
dampfboots dahin unterblieb aber, und so gehen sie mittwoche über ham-
burg zurück. meines Bleibens dürfte bis zum 12. oder 14. seyn, wenn ich bis 
dahin reisen kann. Breuners sind in den letzten tagen fortwährend durch 
Picknicks auf der düne (ein entsetzliches vergnügen) oder bey mohr, soi-
réen, soupers etc. in der coterie haugk, de Jong, dr. Boas, ross etc. in An-
spruch genommen, ich aber habe [m]ich von derselben ganz langsam los-
gemacht, ich kenne die leute Alle ganz gut, verlange aber keine weitere 
intimität mit ihnen, in der Praxis kann ich einmahl meine aristokratische 
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exclusivität nicht los werden, so sehr ich auch in der theorie dagegen bin. 
ob mir dieser Widerspruch, den ich nicht überwinden kann, nicht noch ein-
mahl den hals bricht?! – – 
 neulich waren wir einmal in großer gesellschaft im grünen Wasser, dem 
hiesigen sport,1 wo ich den damen zu liebe mit ungeheuerem geldaufwande 
einen reel tanzen ließ. 
 die holsteinischen geschichten, der „offene Brief“, die versammlung 
zu neumünster und die Adresse der stände zu itzehoe beschäftigen hier 
alle gemüther, und Alles spricht sich energisch gegen den könig aus.2 in 
Preußen ist mündliches verfahren ohne öffentlichkeit eingeführt (ganz 
ein machwerk à la hanswurst friedrich Wilhelm 2.). magnifique sind die 
discussionen in der badischen 2. kammer, Welcker, hecker etc. etc., obwol 
mir die Angriffe gegen das wirklich wohlmeinende ministerium manchmal 
zu weit gehen. Aber es leidet keinen Zweifel: die eigentliche politische und 
intellektuelle hegemonie deutschlands ist bey Baden. kufstein predigte mir 
neulich lange über die sächsischen verhältnisse, der mann hat es noch weit 
bis zum genie. 

[helgoland] 5. August 
heute früh sind Breuners und fugger weg, und in ihre Wohnung ist der 
Banquier todesco aus Wien leider ohne seine schöne frau eingezogen, doch 
da sie in hamburg ist, will ich hoffen, daß sie ihren mann besuchen werde. 
 die hitze wird immer ärger und um so unleidlicher, als man sich in den 
hiesigen häusern ohne fensterläden, Jalousien etc. davor gar nicht zu 
schützen weiß. dabey sind die Bäder kaum anders als Wannenbäder, so ru-
hig und still ist die see. 
 gestern Abends hatten wir das schönste schauspiel von der Welt: eine 
Beleuchtung der inselgrotten bey herrlichstem mondschein, welcher dem ef-
fect nicht nur keinen Abbruch that, sondern das romantische der szene so-
gar erhöhte. eine masse von Barken war in Bewegung, die Bademusik auch 
mit, ich mit den Breuners, die ganze fahrt dauerte von 9 bis nach 11 uhr. 
gestern morgen lag in folge der entsetzlichen hitze ein dichter nebel auf 

1 die volkskneipe „Zum grünen Wasser“ auf helgoland.
2 könig christian viii. von dänemark hatte im „offenen Brief“ v. 8.7.1846 die erbfolge für 

den fall des absehbaren Aussterbens seines hauses in der männlichen linie (sein einziger 
sohn und kronprinz frederik war kinderlos) neu geregelt, indem er schleswig und lau-
enburg zu integralen teilen der dänischen krone erklärte. damit wären diese länder wie 
das königreich selbst an die weibliche linie gefallen, lediglich holstein wäre an den herzog 
von Augustenburg gekommen. gegen diese neuregelung und die mögliche trennung ver-
wahrten sich volksversammlungen und landstände, schleswig-holstein wurde dadurch zu 
einem symbol für die deutsche einheitsbewegung.
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dem meere, so daß man keine 20 schritte vor sich sah. im nachhausefahren 
vom Bade, ich fuhr mit den gräfinnen kufstein und Bernstorf, zertheilte 
sich plötzlich ein theil des nebels, und man sah wie in der luft schwebend 
oder wie eine fata morgana die kuppel des leuchtthurmes und das rothe 
dach des hauses, wo kufstein wohnen, es war ein superber Anblick. 
 neulich hatten wir eine sehr hübsche Parthie mit Prinz Albert, An-
haltcöthen, Bernstorf, kufstein, Breuner etc. etc., wir fuhren nach 5 uhr auf 
den dorschfang, wo auch ich ziemlich glücklich war, dann auf die düne, wo 
ein goûter bestellt war. da wurden die sandhügel erklettert, weil die damen 
behaupteten, die Aussicht sey von oben schöner! erst spät, gegen 11, fuhren 
wir nach hause beym schönsten seeleuchten. 
 heute war ein diner bey mohr auf der oberen terrasse, ungefähr diesel-
ben leute minus coethen und Breuner, dafür aber meine alte Antipathie 
consul hübner aus leipzig, der seit gestern hier ist, und dessen diplomati-
sches staatskanzleyriechendes gesicht ich durch allerhand staatsgefährliche 
Witze aus dem geleise zu bringen suchte. überhaupt aber werden mir diese 
hoheiten, mit denen man immer und überall zusammentrifft, nachgerade 
etwas lästig. diesen Abend ist wieder ein solcher spaß, rout beym gouver-
neuer und immer dieselben leute. gräfin kufstein und Bernstorf sind übri-
gens sehr liebenswürdig, desto langweiliger aber die Andern. 
 die holsteinschen stände haben sich musterhaft benommen, geradeso 
wie das holsteinsche volk selbst bey der versammlung zu neumünster. 
diese ernste, feste, gemäßigte sprache muß Wirkung hervorbringen. nun 
sind sie freywillig und trotz der vorstellungen des königlichen commissärs 
auseinandergegangen, weil sie unter diesen umständen, und da ihnen sogar 
das Petitionsrecht verweigert werde, nichts weiter zu thun hätten. der kö-
nigliche commissär hatte nämlich auf ausdrücklichen Befehl die Annahme 
der Adresse verweigert, welche die stände wider den offenen Brief über-
reicht haben, nun gehen die Acten an die Bundesversammlung. 
 Auch die deutsche Advocatenversammlung in kiel ist untersagt worden 
und wird statt dessen in hamburg statthaben. Wie soll das Alles enden? der 
könig soll bey seiner Ankunft in föhr mit Zischen und geschrey empfangen 
worden seyn. 
 es ist merkwürdig, was die leute hier für einen gesunden politischen 
sinn hat [sic], man sieht es hier recht, wie das selfgovernment zur Ausbil-
dung und reife des characters beyträgt, und was wir herrenknechte, vom 
höchsten bis zum niedersten herab, für misérable, verkrüppelte menschen 
sind. helgoland ist vielleicht das am wenigsten regierte land der Welt. das 
einzige Zeichen der englischen Autorität ist der gouverneur, welcher übri-
gens auf die Administration keinen andern einfluß hat als den, in recurs-
fällen 2. instanz zu seyn. sonst regiert helgoland ein rath von 6 Personen, 
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welche freylich, da es sich selbst (auf lebenszeit) ergänzt, eine Art olig-
archie geworden ist und gerade jetzt einige opposition im volke zu finden 
anfängt. es herrscht hier noch das dänische recht. sonst zahlen sie weder 
steuern von irgend einer Art nach england noch sonst etwas, haben ihre 
eigene flagge, keine Besatzung etc., das ganze bewaffnete korps besteht aus 
2 helgoländer mit stock und Pelzmütze als Polizeydiener. kürzlich ließ der 
rath einen constabler aus london kommen, dieser erregte einen furchtba-
ren lärm, der arme mann wurde überall durchgeprügelt und wird nächstens 
die insel verlassen. neulich hatten Breuner und ich eine lange conversation 
über diese dinge mit mad. Peter franz, unsere Wirthinn, und wir konnten 
uns über ihr interesse und ihre kenntnisse an denselben nicht genug wun-
dern. 
 Prinz Albert hat bey näherer Bekanntschaft sehr in meiner meinung ge-
wonnen, er spricht mit mir sehr viel und angelegentlich von Politik, und ich 
war freudig überrascht, in ihm eine wahrhaft liberale gesinnung, ein tie-
fes rechtsgefühl und einen ächt deutschen geist verbunden mit einer ge-
nauen kenntniß der sächsischen Zustände zu finden. er haßt und verachtet 
fürst metternich und spricht dieses offener aus als eben nothwendig wäre, 
er fragte mich, ob ich auch zu seinen Bewunderern gehöre, wogegen ich mich 
höchlichst verwehrte. Wir sprachen neulich lange von der elenden rolle, wel-
che er oesterreich in und außerhalb deutschland spielen läßt, und wie jetzt 
seine ganze misérable Politik dahin gerichtet sey, den könig von Preußen 
von jeder freysinnigen richtung zurückzuhalten, um auch ihm die Popu-
larität nicht zu theile werden zu lassen, welche er selbst zu klein sey, für 
oester reich zu erwerben. 

[helgoland] 11. August 
Am 14. hoffe ich, wenn das Wetter gut ist, abfahren zu können. ich werde da 
24–25 seebäder gebraucht haben. seit ein paar tagen ist das Wetter wieder 
stürmisch und kalt und daher die Bäder vortrefflich. Während der großen 
hitze waren sie manchmal wie Wannenbäder. 
 eigentlich gehe ich recht gerne von hier weg, denn das hiesige leben ist 
doch gar zu monoton und ohne alle comforts, aber dennoch thut es mir leid 
die gesellschaft zu verlassen, in der ich hier sehr angenehm lebte. diese 
waren Prinz Albert, major v. mangold, kufsteins, Bernstorffs, Brauchitsch, 
Wallwitz, erdmannsdorf, Alvensleben, Weyrach. Besonders angenehm war 
mir Gräfinn Bernstorf, Kufstein weniger, seit der mir ohnehin fatale Hübner 
da ist, welcher sich auf ihren courmacher spielt. Prinz Albert, der ihn auch 
nicht leiden kann, brachte mich oft mit seinen Confidencen in Verlegenheit, 
die er mir vor allen leuten mit halblauter stimme über ihn, kufsteins etc. 
machte. Wir waren übrigens beynahe alle nachmittage zusammen, indem 
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wir bald längere Wasserfahrten, bald Promenaden im oberlande machten, 
bey Peter franz alle zusammen unsern thee tranken etc. 
 doblhoff ist weg. für mich ein großer verlust, er wird vor mir in Wien 
seyn und dort für mich materialien zu meinem Werke praepariren, ich habe 
ihm die skizze desselben, mit der ich nun beynahe fertig bin, vorgelegen [sic] 
und seine Bemerkungen benützt, besonders hat er mir zugeredet, die Brief-
form zu verlassen und es geradezu als den 2. theil von österreichs Zukunft 
heraus zu geben. der gedanke leuchtet mir ein. Besonders über landstän-
dische verhältnisse wird er mir vielen stoff mittheilen. überhaupt bin ich 
sehr froh seine Bekanntschaft gemacht zu haben, und hoffe, sie in Wien ganz 
gehörig weiter exploitiren zu können, besonders um mich mit den gleich-
gesinnten und zwar aller stände (mit denen er in enger verbindung steht) 
bekannt zu machen. nur so kann ich Wurzel fassen. 
 Auch das rindvieh todesco ist weg in kleinmüthiger verzagtheit über die 
erste krisis in seiner Badekur, er hat mich eingeladen, in Wien sein haus zu 
besuchen, was ich zu thun gedenke, erstlich der schönen frau wegen, und 
dann weil, wie doblhoff mir sagte, es wirklich angenehm und interessant 
seyn soll. über mir wohnen nun seine beyden schwägerinnen, mad. cohen 
aus Paris und mad. Bornemann aus hamburg, beyde geborene gumpel oder 
gumpelino, wie h. heine den vater nennt.1 
 meine Absicht ist, 1–2 tage in hamburg zu bleiben und dann, wenn das 
Wetter gut ist, zur see nach kopenhagen und stettin zu gehen. Jedenfalls 
will ich gegen den 25. in Berlin seyn, und Anfangs september bin ich zu 
hause und fange zu arbeiten an, finde ich dort meine Angelegenheiten, über 
die ich gar nichts weiß, der entscheidung nahe, so gehe ich noch auf 4 Wo-
chen aufs land, nach ischel, steyermark etc. 
 Aus Wien ist neulich morzin hier angekommen. 
 man spricht heute davon, daß halb neapel am 29. vorigen monats durch 
ein erdbeben zu grunde gegangen seyn soll,2 wird wohl eine Börsen-
geschichte seyn. 
 heine ist am 1. dieses monats in der schweiz gestorben, wer wird jemals 
wieder so schreiben wie er?3 Was hätte aus dem manne alles werden können. 
schade um ihn. das war auch ein opfer seiner Zeit, la lame a usè le fourreau. 
 der siebenbürgische landtag ist auf den 9. september berufen, ein Zei-
chen, daß Josika endlich über die clique rosenfeld, hartig etc. im staats-

1 vorbild für heinrich heines figur (in den Bädern von lucca) des christian gumpel, der 
sich in italien marchese christoforo di gumpelino nennen lässt, war der hamburger Ban-
kier lazarus gumpel.

2 für den raum neapel ist 1846 weder ein stärkeres erdbeben noch ein größerer Ausbruch 
des vesuv dokumentiert.

3 hierbei handelte es sich um eine falschinformation, vgl. eintrag v. 15.8.1846.
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rathe gesiegt hat. ich wünsche nur, daß Bethlen nicht zum landtage gehe, 
denn ich brauche ihn in Wien. gervay ist in carlsbad gestorben. schade um 
ihn, ein intriganter mann auf seinem Posten könnte viel unheil stiften. 

hamburg 15. August 
der Abschied von helgoland wurde mir wider erwarten beynahe schwer, 
man gewöhnt solch ein ruhiges und doch eigenthümliches leben schneller 
als man glauben sollte. Auch die herrlichen seebäder gehen mir sehr ab. 
 ich hatte am vorletzten Abende noch eine schach soirée beym gouver-
neur, wo mich die herzoginn von coethen mit ihrem dareinsprechen wie-
der zur verzweiflung brachte. Am letzten tage aß ich mit Bernstorffs, einer 
schönen frau v. uckermann aus dresden etc. bey mohr an der table d’hôte. 
nach tische lernte ich da den grafen reventlow von Preetz aus holstein 
kennen,1 welcher eben von dem landtage in itzehoe kommt, wo er eine her-
vorragende rolle gespielt hat. er sprach sehr freymüthig und vernünftig 
über die dortigen ereignisse. das freywillige Auseinandergehen des land-
tages hat die regierung sehr bestürzt, sie war auf Alles gefaßt, nur nicht 
auf dieses, nun hat sie die stellvertreter einberufen, die aber wahrscheinlich 
nicht kommen werden. der könig soll so übel berichtet gewesen seyn, daß er 
eher eine dankadresse als diesen sturm auf seinen offenen Brief erwartete. 
ein anderer reventlow, dänischer gesandter in Berlin, hat seine entlassung 
genommen. 
 Was mir überhaupt auffiel, war die offene entschiedene sprache Berns-
torffs und der andern preußischen, hannöverschen etc. Beamten gegenüber 
der lächerlichen ängstlichen furcht kufsteins, der freylich un pauvre sire 
ist, vor allem und jedem politischen gespräche, welches hier nun einmahl 
(und gott sey dafür gepriesen) nicht zu vermeiden ist. daß auch hübner bey 
derley gelegenheiten ein ministerielles ablehnendes gesicht schneidet, ist 
bey solch einem staatskanzleyinsekte natürlich. Wer mir aber hier sowie 
überhaupt am Besten gefiel, war Prinz Albert, der eher zuviel als zu wenig 
freymuth, energie, und politischen sinn hat. dieses Zuviel wird sich mit 
den Jahren ohnehin ausgleichen. Aber soviel ist gewiß, daß sachsen sich auf 
diesen könig freuen kann. 
 gestern früh also um 7 fuhr ich wieder auf dem koning Willem 2. ab. man 
hat diesem (Bremer) dampfboote in hamburg einen schändlichen krieg 
gemacht ad illustrationem der deutschen einheit. man bezweifelte seine 
tüchtigkeit (da es doch anerkannt das beste, ja das einzige für die hohe see 

1 gemeint ist graf friedrich v. reventlou, seit 1836 Propst des Adelsklosters in Preetz und 
führendes mitglied der holsteinischen opposition, 1848 mitglied der provisorischen regie-
rung und 1849–1851 statthalter von schleswig-holstein.
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gebaute ist), ließ es untersuchen, hielt es so von einigen reisen zurück und 
verboth ihm endlich, an der hamburger landungsbrücke anzufahren!! so 
daß wir im strome halten und in Jollen ans land fahren mußten. Alvens-
leben und veltheim begleiteten mich zum Boote, und catherine vom 1. Pa-
villon erschien ganz verschämt, um mir ein Briefchen an Pepi Breuner in 
die hand zu drücken. die seereise war äußerst günstig und angenehm, eine 
menge tümmlers (delphine) begleitete uns, wir begegneten mehrern großen 
schiffen, darunter sloman’s miles mit Auswanderern, die uns ein lebewohl 
zuriefen. die elbe war voll schiffe aller nationen und aus allen theilen der 
Welt, und noch nie fand ich die ufer der elbe von Blankenese und neumüh-
len angefangen mit ihren herrlichen villas und gärten so reitzend als ge-
stern in der schönen Abendbeleuchtung. um 7 waren wir in hamburg und 
ich um 1/2 8 bei streit. 
 heinrich heine ist nicht todt, es war ein anderer heine, der in der 
schweiz starb. campe hat mir einen Brief von laube gezeigt, welcher seine 
Biographie schreiben wollte und sich von campe einige notizen ausbath, ein 
komisches mißverständniß. 

kiel, 18. August 
Auch dießmahl ging mir die Zeit meines Aufenthaltes in hamburg sehr 
schnell vorüber. ich war viel bey campe, bey welchem ich alles nähere 
wegen des beabsichtigten 2. theiles verabredete. campe gab mir ein Buch 
betitelt: schattenseiten der österreichischen verwaltung,1 welches er eben 
gedruckt hat, es ist ein gutmüthiges wohlgemeintes machwerk, welches we-
der schaden noch nützen wird. Weiters hat er ein Buch von schuselka über 
österreich unter der Presse, welches wie er und schuselka selbst mir sagten, 
sehr bitter seyn soll.2 schuselka scheint dieß sogar einigermaßen zu bereuen, 
denn er sagte mir, das Buch sey schon vor einem Jahre zu Jena unter den 
drückendsten verhältnissen geschrieben, und er werde darauf auch in einer 
vorrede aufmerksam machen. 
 es ist überhaupt merkwürdig zu sehen, wie campe von allen seiten be-
stürmt wird, und seine Bekanntschaft ist abgesehen von seiner lebhaften 
und originellen Persönlichkeit schon durch den innigen verkehr interessant, 
worin er mit allen schriftstellern des sogenannten jungen deutschlands 
steht, und über die er in Anekdoten etc. unerschöpflich ist. sein Briefwech-
sel sollte wirklich einst herausgegeben werden, er zeigte mir manche eben 
erhaltene von heine, laube, daumer in nürnberg, edgar Bauer, der auf der 

1 schattenseiten der österr. staats-verwaltung und gesellschaftl. Zustände (hamburg 1846), 
die Arbeit erschien anonym.

2 franz schuselka, österreichische vor- und rückschritte (hamburg 1847).
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festung magdeburg sitzt und dessen rein historische bey campe erschie-
nene Brochure: l’Ami du peuple, so eben von der preußischen regierung 
verbothen worden ist.1 doch geht sie dabey ganz loyal zu Werke: die An-
klageakte des königlichen oberprocurators beym obercensurgerichte wurde 
campe (der sie mir zeigte) zur vertheidigung mitgetheilt und erst über sein 
stillschweigen das verboth ausgesprochen. Wären wir erst so weit. 
 nebstdem ist campe aber auch der Patron aller jungen oder anonymen 
schriftsteller, die auf verbotenen Wegen wandeln, und es ist amusant, die 
masse von schriften, politischen geschichten etc. zu sehen, die ihm zuge-
sandt werden, die er in seiner komisch phlegmatischen Weise oberflächlich 
durchsieht und dann meistenstheils wieder zurückschickt. unter andern 
dingen kam, als ich eben bey ihm war, ein manuskript von einem Wie-
ner (scherzer) über oesterreichs sociale Zustände und über die mittel, die 
untern klassen moralisch und materiell zu heben, schien mir nicht übel.2 
ein anderes original lernte ich bey ihm kennen, einen herrn stàncsics aus 
Pesth,3 aussehend wie ein schmutziger handwerksbursche, der ihm ein un-
garisches Werk über Philosophie und natürliches staatsrecht aufgeschwätzt 
hat. 
 Bey schuselka war ich bloß einmahl, er trug sich mir an, zur gewinnung 
von Zeit die correctur der schrift zu übernehmen. doblhoff war bey ihm ge-
wesen, hatte ihm mehrere der staatsschriften der niederösterreichischen 
stände mitgetheilt, und diese scheinen auf ihn einen sehr günstigen ein-
druck gemacht zu haben. schuselka ist ein guter teufel, der gar zu gerne 
wieder nach oesterreich kommen dürfen möchte, und dessen Prüfungszeit 
erst kommen wird, wann einmahl diese gloriole aufhören wird, welche ihn 
jetzt tröstet. 
 einen Abend war ich im theater, wo eine tänzerinn aus moskau (dlle 
sankowsky) in der fille du danube tanzte, so so, in wenigen tagen soll lu-
cile [grahn] auf gastrolle nach hamburg kommen, ich bin recht froh, daß 
ich ihr ausgekommen bin. im theater traf ich herrn schutte, der mich nicht 
mehr losließ, in den neuen Alsterpavillon führte und mich einlud, tags dar-
auf (sonntag) mit ihm bey reinville zu essen. das geschah denn auch beym 
schönsten Wetter von der Welt, nur war die hitze groß, dagegen die Aussicht 
auf die elbe etc. herrlich, eine sehr gute musik, ein gutes diner und eine 
sehr freundliche fahrt über Altona, ottensen, an klopstocks grab vorbey 

1 l’ami du peuple. skizzen aus marat’s journalistischem leben (hamburg 1846). die ano-
nyme Broschüre wird in den einschlägigen katalogen nicht edgar Bauer zugeschrieben.

2 Wahrscheinlich handelt es sich um karl scherzers erst 1848 in Wien erschienene studie 
über das Armthum.

3 Wohl der Publizist michael stancsics (tancsics).
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etc. nur genirt mich die unglückselige hamburger gastfreundschaft, kraft 
welcher sich die leute verpflichtet glauben, jeden trunk Wasser für einen 
fremden zu bezahlen, so daß man am ende kaum mehr den mund aufzu-
thun wagt. Auf dem rückwege besuchten wir den hamburger Berg und 
 einige der berühmtesten tanzhäuser daselbst (4 löwen), wo wir die schön-
sten huren und die schmutzigsten matrosen fanden. 
 Auch die Börse hatte ich mir wieder einmahl zur Börsenzeit ganz gemäch-
lich angesehen, es gibt doch kein zweckmäßigeres, bequemeres und rationel-
ler eingerichtetes gebäude dieser Art in ganz europa. 
 gestern um 1/2 4 nachmittags fuhr ich per eisenbahn von Altona ab, eine 
herrliche fahrt. holstein ist eines der schönsten üppigsten länder die ich 
kenne, die herrlichsten Wiesen mit dem schönsten hornvieh, die schönsten 
Äcker, jeder einzeln mit lebendigen hecken eingefaßt, dazwischen der herr-
lichste Baumwuchs, die freundlichen rothen häuser, hie und da wohl auch 
große flächen, wo torf gestochen wird, und dann hie und da größere und 
kleinere seen, ein fast ganz flaches land, erst in der nähe von kiel fängt 
ein merkwürdig wellenförmiges hügelland an, welches aussieht wie eine mit 
grün und Bäumen überwachsene sanddüne. um 1/2 7 war ich in kiel, in der 
schönsten lage von der Welt an einem 2 meilen langen Busen der ostsee. 
meine sachen wurden hier sehr gelinde visitirt, und ich stieg im gasthofe 
zur stadt hamburg ab. ich erkundigte mich nun hier um die fahrgelegen-
heiten nach kopenhagen. das facit ist, daß ich am schnellsten hinkomme, 
wenn ich morgen nachmittag mit dem neuen dampfschiffe stadt copenha-
gen abfahre. 
 heute früh bin ich eine stunde lang in der herrlichen Bucht herumgese-
gelt, habe dann zu düsternbrook ein seebad genommen, ein Wannenbad im 
vergleiche zu helgoland, aber in der himmlischesten lage von der Welt, und 
habe dann den schönen Weg bis hieher zu fuße zurückgemacht. es ist nicht 
möglich, etwas Anmuthigeres zu sehen als diese gegend. nachmittag war 
ich in tivoli, einem tagestheater im freyen, wo ich eine menge hübscher 
gesichter sah, zu beyden seiten der Bänke und tische waren riesenhafte 
samovars für die theetrinker. nachher machte ich noch eine Promenade 
nach dem herrlichen düsternbrook. ich kann mich nicht satt sehen an die-
ser schönen gegend mit dem herrlichen grün und dem magnifiquen Baum-
wuchs. 
 Warum geschieht in allen deutschen, besonders norddeutschen städten 
soviel für Anlagen und spatziergänge, während bey uns selbst in den be-
deutendsten städten gar nichts darauf verwendet wird? sinn für natur und 
lust zum spazierengehen hat man bey uns so wie hier. Antwort: weil keine 
municipalfreyheit, folglich kein gemeinsinn vorhanden ist, vielleicht auch, 
weil doch unläugbar der Wohlstand bey uns geringer ist. 
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 gerade in diesem Augenblicke zieht eine ungeheure menschenmasse un-
ter meinem fenster vorüber und brüllt: schleswig holstein stammverwandt, 
besonders stark schreyen die knaben – aus welcher veranlassung? das muß 
ich erst erfahren. 

kopenhagen 21. August 
vorgestern mittwoch machte ich noch eine große Promenade über düstern-
brook nach Bellevue, wo ich die schöne Aussicht und die über alle Beschrei-
bung herrliche gegend genoß. um 4 uhr nachmittag verließ ich kiel auf 
dem dampfboote copenhagen, einem der größten und schönsten, welche 
ich noch gesehen. Auch sonst in jeder Beziehung mit allen möglichen com-
forts versehen. die fahrt war eine sehr angenehme, die see wie ein spie-
gel (in der ostsee gibt es keine ebbe und fluth), das Wetter sehr schön 
und besonders der Sonnenuntergang magnifique. Man fährt Anfangs lange 
im Angesichte der holstein’schen küste, dann zwischen langeland, laa-
land und femarn durch und dann an den inseln falster und möen (wo 
die einzigen felsen weit und breit, möns klint, sind) vorbey, so daß man 
auf der ganzen fahrt fast immer land, wenigstens in der nacht die häu-
figen Leuchtthürme und Strandfeuer sieht. Als ich Morgens gegen 1/2 6 
aufs verdeck kam, regnete es, doch sahen wir ganz nahe die schwedische 
küste und malmöe auf der einen, die insel Amack1 und dragör etc. auf der 
andern seite. um 1/2 8 waren wir im hafen von copenhagen, um in diesen 
zu gelangen, mußten wir erst um die spitze von Amack und um das fort 
mitten im meere herumfahren. meine sachen wurden da abermals jedoch 
nur sehr oberflächlich visitirt, ich bekam meinen Paß zurück und fuhr in 
einer entsetzlichen droschke nach dem hôtel d’Angleterre auf dem kongs 
nyetorv,2 beynahe 2 stunden darauf erhielt ich erst meine sachen und mei-
nen mackintosh und reisehut gar erst am Abende, da ihn die träger aus 
verstoß in das hôtel royal gebracht hatten. ich frühstückte schlecht, sah 
bald, daß ich statt in ein ordentliches hôtel in eine kneipe gerathen war. 
dazu das unsichere Wetter, der schmutz auf den langweiligen, breiten, 
schlecht gepflasterten Straßen, etc., kurz ich war im übelsten Humor und 
schimpfte über kopenhagen zur großen kränkung meines lohnbedienten, 
welcher übrigens auch ein modell von dummheit war.
 es gibt zwar eine masse von schönen königlichen Pallästen hier, z.B. 
die christiansburg, die Amalienburg, bestehend aus 4 Pallästen etc., aber 
sonst sind die häuser niedrig und schlecht, die straßen schmutzig, ohne 
trottoir, gar keine eleganten läden und menschen zu sehen, von equipa-

1 Amager; Amack ist ein alter, heute ungebräuchlicher Name der Insel.
2 kongens nytorv, der zentrale Platz kopenhagens.



Tagebücher616

gen etc. ohnehin keine rede. kurz von großartigkeit ist keine rede, und 
an freundlichkeit wird copenhagen von jeder norddeutschen stadt weit 
übertroffen. dazu die häßlichen lichtblonden gesichter und diese dumme 
sprache, welche eigentlich gar keine sprache, sondern ein schlechter Jar-
gon ist, mit eben dem rechte könnte der Wiener fiaker verlangen, daß man 
ihm zu liebe sein kauderwelsch erlerne. 
 eines aber ist hier superbe, und das ist die frauenkirche. schon der Bau-
styl (sie ist erst vor 10–12 Jahren fertig geworden) ist sehr schön, einfach 
mit einer colonnade inwendig und ein griechisches Portal von Außen, dar-
über eine magnifique Arbeit von Thorwaldsen: Johannes der Täufer pre-
digend mit vielen gruppen. in der kirche selbst sind die berühmten 12 
Apostel (Paulus statt ischarioth) von ihm so wie der taufengel und chri-
stus, luther und melanchthon sollen noch kommen, das modell ist noch 
von thorwaldsen gemacht. Paulus, thomas, vor Allem aber der taufengel 
sind vielleicht die schönsten statuen, die ich je gesehen. Auch sein sarg ist 
einstweilen hier, bis sein museum fertig wird.1 
 dieses museum, noch in der Arbeit, sah ich heute, es ist ein geschmack-
loses Zeug, wo aber thorwaldsens modelle stehen werden. die Bildergal-
lerie in christiansborg ist mittelmäßig, das museum nordischer Alterthü-
mer ebenda interessirte mich nicht. gestern nachmittags stiefelte ich mit 
meinem lohnbedienten nach dem eine halbe meile vor der stadt gelegenen 
fredriksborg, dem sommeraufenthalte der verwittweten königinn,2 es ist 
ein sehr schöner Weg zwischen einer reihe von sommerhäusern, Belusti-
gungsörtern, Wirthshäusern etc., alle sehr nett und niedlich gebaut. der 
schloßpark ist superb, wieder dieselbe herrliche vegetation, die mir in kiel 
so sehr gefiel. Man hat von einem Punkte des Gartens eine sehr schöne Aus-
sicht über kopenhagen und die see. doch überraschte uns da ein gewitter, 
welches wir abwarten mußten. dann fuhr ich in einer droschke nach tivoli, 
welches wirklich der grandioseste unterhaltungsort in seiner Art ist. 
 Auf dem dampfschiffe war ich ohne ihn wieder zu erkennen mit valen-
tin esterhazy gefahren, und auch später hätte ich es nicht erfahren, wenn 
mich die nachforschungen nach meinem mackintosh nicht ins hôtel royal 
geführt hätten, wo ich seinen nahmen auf der fremdentafel las. ich suchte 
ihn jedoch gestern zweymal vergeblich auf und fand ihn erst heute morgens 
bey der toilette, es freute mich sehr, ihn, den ich seit 1834!!! nicht gese-

1 der am 24.3.1844 verstorbene Bildhauer Bertel (Alberto) thorwaldsen hatte seinen künst-
lerischen nachlass samt einer großen geldsumme zur errichtung eines museums der stadt 
kopenhagen vermacht.

2 marie, geb. Prinzessin v. hessen-kassel, die Witwe des 1839 verstorbenen könig frederik 
vi. von dänemark.
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hen, wieder zu treffen, wir sprachen viel von alten Zeiten, er scheint sich 
sehr wenig geändert zu haben, noch immer das leichte, glückliche tempe-
rament. Auf dem schiffe hatte ich ihn für einen franzosen gehalten nach 
seinem Aussehen und costume. Wir stiegen dann ziemlich lange mitein-
ander herum, und ich begleitete ihn in die cavalleriecaserne, wo er Pferde 
ansehen wollte, die ställe und Pferde sind sehr schön und gut gehalten, 
Pferde 20 Jahre alt! dann ward er zum Prinzen von hessen gerufen. heute 
soll ich mit ihm und langenau in tivoli essen. 

[kopenhagen] 24. August 
unser diner neulich in tivoli fiel recht gut aus bis auf die Weine, welche 
weniger vortrefflich waren. es waren esterhazy, langenau, der norwegische 
staatsminister due, ein schöner alter herr voll geist und lebhaftigkeit, der 
schwedische chargé d’affaires sibbern, Baron Bentinck und ich. nach ti-
sche sprach mir langenau lange von seinen Angelegenheiten. er, der seit 
24 Jahren hier geschäftsträger ist, vom hiesigen hofe 4 mahl als gesandter 
begehrt wurde, ist nun abberufen, und vrintz wird gesandter,1 Alles um ei-
ner intrigue des grafen münch willen, er weiß nun weder was er bekömmt, 
noch was er wird, noch wohin er kömmt. das Alles kränkt ihn sehr und mit 
recht. nachdem ich dann noch mit esterhazy ein paar Wagenpferde probirt 
hatte, die er kaufen will, kehrten wir ins tivoli zurück, wo großes fest, con-
cert, gymnastische Produktionen von Arabern etc. waren. langenau stellte 
uns dem englischen gesandten sir W. Wynne und seiner hübschen und sehr 
liebenswürdigen tochter vor, in deren gesellschaft wir bis ziemlich spät blie-
ben. dann ging ich mit esterhazy noch zu diesem und trank dort meinen 
thee. Wir erzählten uns manches aus unserer lebensgeschichte seit 1834, 
und es ward 1/2 1, als ich von ihm wegging. 
 tags darauf, den 22. um 8 uhr früh, fuhr ich mit dem dampfboote isen-
fjord ab, immer längs der küste hinauf: Bellevue, der thiergarten, klampen-
burg, rongstedt etc., eine sehr schöne fahrt, auf der anderen seite immer 
die schwedische küste im Angesichte: malmöe, landscrona, die schwedische 
insel hveen, wo tycho Brahe lebte etc. das Boot war so klein und schwankte 
so entsetzlich, daß besonders wie wir in die nähe von helsingoer kamen, die 
Wellen oft bis über Bord schlugen und wir mehrere seekranke hatten, ob-
wohl die see ziemlich ruhig war, ich hielt mich tapfer. der Anblick von hel-
singör mit der magnifiquen festung cronborg mitten im sund und helsing-
borg vis-à-vis war wirklich großartig, der sund wimmelte von schiffen, als 

1 frh. eduard v. langenau war seit 1829 geschäftsträger in kopenhagen, er wechselte zu-
rück in die militärische karriere. Zum gesandten am dänischen hof wurde frh. maximi-
lian vrints ernannt.
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wäre es ein hafen. von helsingoer fuhren wir nach helsingborg hinüber auf 
schwedischen Boden, von wo ich mit noch zwey herren (einer davon war, wie 
ich später erfuhr, der sohn des spielpächters in ramlösa) auf einer fürch-
terlichen stoßmaschine nach dem Badeorte ramlösa [fuhr], welcher aber 
jetzt schon ganz leer war. überhaupt gebährdet sich hier alles schon ganz 
herbstlich, so daß mir ganz ängstlich zu muthe werden möchte. ramlösa 
liegt sehr schön, mitten in Waldungen, nota bene, schwedischen, oder nordi-
schen Waldungen, wo die Bäume mindestens 3 mal so hoch sind als bey uns. 
überhaupt sah ich nirgends einen Baumwuchs wie hier. diese himmelhohen 
herrlichen eichen und Buchen haben etwas so imposantes, als stünde man, 
ein Zwerg, einem volke von düsteren, stolzen, schweigsamen riesen gegen-
über. von comforts ist übrigens da keine rede. schlechte hölzerne häuser, 
kurz mehr als nordische einfachheit und stille. um 3 fuhr ich mit demsel-
ben dampfschiffe wieder noch helsingoer zurück. 
 die Aussicht von einem der thürme von cronborg, welches, obwohl un-
geheuer stark befestiget, dennoch mehr einem Pallaste als einer festung in 
der Bauart ähnelt, ist superb. landskrona, die ganze schwedische küste bis 
zu den majestätischen cullenfelsen,1 der kattegat und sund, die odinshöi 
(höhe), hveen, helsingör etc. Auch die kirche in der festung ist sehr schön, 
mit lauter deutschen inschriften und sprüchen, während jetzt die dänen 
ihr kauderwelsch mit gewalt zu einer sprache stempeln und sich von ihrem 
eigentlichen vaterlande deutschland lossagen, ja sogar deutsche dänisiren 
wollen!! 
 das königliche schloß marienlust bey helsingör liegt sehr reizend am 
meere, ein kleiner obelisk am Parke bezeichnet die stelle, wo hamlet 
liegt (?). 
 es ist wirklich interessant die masse von schiffen jeder größe zu sehen, 
die fortwährend durch den sund gehen. der sundzoll soll dänemark über 2 
millionen reichsbankthaler eintragen. 
 gestern gegen 10 uhr früh verließ ich helsingoer in einem von der Post 
gemietheten Wagen und fuhr nach fredensborg, einem königlichen schlosse, 
wo Prinzessinn Juliane, schwester des königs wohnt. ich ging da im Parke, 
recte Walde, spatzieren. die grandiose stille eines nordischen Waldes frap-
pirte mich hier mehr als je. die Bäume wieder von einer colossalen höhe. 
nach frederiksborg ist von da noch 1 1/4 meile. das schloß ist superb, mit-
ten im see erbaut, die königlichen gemächer sind sehr schön und reich, die 
fensterscheiben voll wohl verwahrter inschriften von hohen händen, u.a. 
von der unglücklichen königinn mathilde: o god keep me innocent, and 

1 gemeint ist der kullenberg.
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may others be great,1 etc., im 2. stock sind tausende von Portraits von däni-
schen und andern Prinzen, königen und andern männern. die schloßkirche 
ist magnifique, in ihr werden die dänischen könige gekrönt, auch hängen 
da die Wappenschilder sämmtlicher großkreuze vom danebrog. das schloß 
ward von könig christian 4. von 1616 bis 1620 gebaut. ich sah es in gesell-
schaft mit 3 landtagsdeputirten, die den sonntag zu einem Ausfluge von 
roeskilde hieher benützt hatten. mit einem derselben, einem kammerherrn 
von schöler aus fühnen, sprach ich von der holsteinschen geschichte, doch 
nur einen Augenblick, denn die leute sind wie besessen. der Prinz von Au-
gustenburg und herzog carl von glücksburg sind aus königlichen diensten 
(auf ihr Ansuchen) entlassen, die holsteinsche ständeversammlung aufge-
löst, weil sich nicht genug stellvertreter eingefunden hatten und diese We-
nigen nur deßhalb kamen, um zu protestiren und dann sogleich den saal zu 
verlassen. die ersten männer des landes brachen laut und eklatant mit der 
regierung, und dieses Alles nennen diese dummen dänischen Bestien ein 
glück!! 
 von frederiksborg fuhr ich weiter, jedoch wurde meine erwartung we-
gen der berühmten schönen gegend sehr getäuscht. von helsingör bis ganz 
nahe von lyngbye (lüngbüe) ist es ein einförmiges, langweiliges hügelland, 
welches gar nichts besonderes an sich hat als 2 oder 3 kleine seen, die man 
unterwegs sieht. vom meer ist bis kopenhagen keine spur. erst bey lyng-
bye wird die gegend anmuthig, und auch die villas etc. fangen da an. ich 
sah mir den schönen Park des königlichen lustschlosses sorgenfrei by lyng-
bye an, wo militärmusik und eine menge menschen aus copenhagen waren. 
dann hatte ich die größte noth meinen Wagen wieder zu finden, kam aber 
dennoch endlich nach 9 uhr Abends gestern wieder hier an. die ganze tour-
née aber hat mit Ausnahme von helsingör meiner erwartung nicht entspro-
chen. 
 heute nachmittag 5 uhr fahre ich auf dem „geyser“ nach stettin und von 
da sogleich nach Berlin und werde sehr froh seyn, wenn ich wieder auf deut-
scher erde und comfortably in Berlin etablirt seyn werde. 

Berlin 26. August abends 
vorgestern sah ich mir in kopenhagen noch die rosenburg an, merkwürdig, 
weil es von jedem könige seit christian 4. dem erbauer (ums Jahr 1600) ein 

1 das motto von königin caroline mathilde von dänemark, einer schwester des englischen 
Königs George III., lautete Oh, keep me innocent; make others great. Sie wurde nach dem 
sturz ihres geliebten minister Johann friedrich graf struensee im Jänner 1772 verhaftet 
und ihre ehe mit könig christian vii. im April 1772 wegen dieses verhältnisses geschie-
den, struensee wurde hingerichtet.
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Appartement enthält mit allen reliquien seiner Zeit, also costume, Waffen, 
meubles, geschmeide, nippes etc. unsere eleganten damen könnten sich 
da die hübschesten kleinigkeiten aussuchen. Auch ein instrument wurde 
mir gezeigt, mittelst dessen christian 4. sich bey seinen Abwesenheiten der 
treue seiner maitressen versicherte, ob mit erfolg? ist nicht bekannt. 
 Auch bestieg ich am selben tage noch den thurm der trinitatiskirche, 
von wo man das ganze Panorama von copenhagen und der umgegend sieht. 
langenau und ich verfehlten uns übrigens gegenseitig, und so fuhr ich um 5 
mit dem geyser, einem sehr schönen, obwohl nicht ganz so schönen dampf-
schiffe wie die stadt copenhagen, ab. 
 An Bord traf ich castenschiold, welcher von seinem urlaube nach Wien 
zurückkehrt, um löwenstern abzulösen. Auch sonst war die gesellschaft 
sehr gut, namentlich ein herr v. gröditzberg aus Berlin (ein alter theater-
mann à la Pachta), ein paar hübsche Wienerinnen etc. die see ging ziem-
lich hoch, obwohl das Wetter herrlich war, und es gab mehrere seekranke, 
ich aber schlief vortrefflich. um 7 uhr früh waren wir in swinemünde, von 
da ging es auf der swine weiter, dann in das haff, welches über 3 stunden 
währte, eine langweilige fahrt, endlich die oder hinauf, bis wir gegen 1/2 12 
in stettin waren. diese stadt hat sich seit 1843 so verschönert, daß ich sie 
kaum wieder erkannte. ich aß mit castenschiold im hôtel de Prusse, dann 
gingen wir zu einem conditor und vertrieben uns die Zeit bis 4, wo die eisen-
bahn abgeht, wir fuhren allein mit gröditzberg und kamen gegen 9 uhr in 
Berlin an, wo wir in meinhards hôtel abstiegen. 
 ich habe heute unsern chargé d’affaires handel besucht, aber weder 
Briefe noch sonst etwas neues gefunden, was mich einigermaßen désap-
pointirt. castenschiold, der morgen weiter geht, und ich aßen heute ziemlich 
schlecht bey mielentz, sahen dann im königsstädter theater: überall Jesu-
iten, eine recht gute kurze Posse, und fuhren dann in den kroll’schen gar-
ten, der aber meinen erwartungen nicht entsprach. ich habe hier mehrere 
Wiener getroffen: graf kornis, major hein etc. 

[Berlin] 30. August 
die Zeit ist mir hier außerordentlich schnell und recht angenehm vergangen. 
Berlin ist eine stadt, die ich immer gerne hatte, und seit 1843 scheint es sich 
noch bedeutend gehoben zu haben. es lebt sich hier recht behaglich, und das 
ganze hat einen Anstrich von civilisation und höherer Bildung, welcher in 
Wien in manchen stücken noch immer abgeht. übermorgen den 1. wird die 
eisenbahn von hier bis Breslau eröffnet, und ich werde sogleich mit dem 
ersten Zuge fahren, am 2. bis troppau fahren und am 3. Abends zu hause 
eintreffen. dann kommt die reihe ans Arbeiten, wir wollen sehen, wie es mir 
damit von statten gehen wird. 
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 gestern Abends, als ich mit unsrem geschäftsträger Baron handel in 
sommer’s garten den Berliner strauß, Joseph gung’l, hörte, kam dr. Boas, 
mein helgolander guignon auf mich zu und stellte mir den redacteur des 
grenzboten kuranda vor, welcher sich eben auch gleich zu uns setzte und 
mit einer ziemlich jüdischen volubilität von politischen dingen, namentlich 
aber von seinen persönlichen reibungen mit der Wiener censur und den 
Wiener Zeitungsredacteuren (welche eben ein sehr ungeschicktes Anathem 
gegen ihn erlassen haben) zu sprechen anfing. dieses Zusammentreffen 
war mir zwar gerade in diesem Augenblicke gerade nicht besonders ange-
nehm, aber dennoch war ich sehr diplomatisch liebenswürdig, denn mit ei-
nem menschen wie kuranda kann ich nur wünschen auf einem guten fuße 
zu stehen, er sagte mir unter andern, daß doblhoff ihn aufgesucht und ihm 
von mir gesprochen hätte. Bis jetzt haben sich also meine verhältnisse zu 
den einflußreichsten Publicisten über oesterreich sehr günstig gestaltet, ich 
habe freundliche Beziehungen zu ihnen angeknüpft, ohne von der isolirten 
stellung herabzusteigen, die ich geflissentlich beybehalte, bey einem länge-
ren Zusammenleben würde ich wahrscheinlich auf das eine oder das andere 
verzichten müssen, und deßhalb ist es gut, daß die sachen so bleiben, wie sie 
es jetzt sind. 
 Auch einem gottesdienste der hiesigen deutsch-katholischen gemeinde 
habe ich heute beygewohnt, in einem hörsaale des sogenannten grauen klo-
sters in der klosterstraße,1 er war gesteckt voll, mehrere hundert menschen 
von allen ständen, offiziere, damen etc. etc. es war eine Art von messe, da-
zwischen eine Predigt (über die thorheit und verwerflichkeit der Ansprüche 
einer religion auf die Alleinseligmachung) und das heilige Abendmahl unter 
beyden gestalten. das ganze dauerte an 2 stunden und wurde mit vielem 
ernste und haltung vollzogen. 
 von sehenswürdigkeiten, die ich ohnehin bereits alle kenne, habe ich mir 
dießmahl nur das museum mit seiner gemäldegallerie und Antikensamm-
lung angesehen. neulich war ich mit handel in dem schönen Zoologischen 
garten, an einem andern Abende mit hein und kornis (welche vor 2 ta-
gen weiter gereiset sind) auf einen öffentlichen Balle, rectius hurenball, 
im friedrichWilhelms casino, wo mich die lebhaftigkeit und keckheit der 
mädchen amusirte, ganz anders als ihres gleichen bey uns. 
 An zwey hinter einander folgenden Abenden war ich im opernhause, dem 
prachtvollsten theater das es gibt, und zugleich sowohl im innern, als in 
den couloirs, ein- und Ausgängen etc. am zweckmäßigsten und elegante-
sten ausgestattet. Am ersten tage sang fräulein v. marra aus Wien in der 

1 das gymnasium zum grauen kloster (ehemaliges franziskanerkloster, seit 1574 gymna-
sium).
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sonnambula ziemlich schlecht, am 2. gab man zu meiner großen freude das 
Ballett: giselle, Ausstattung, costumes, decorationen, maschinerie etc. so 
prachtvoll und gelungen wie nirgend sonst in europa, aber der Ballettmei-
ster, der es hier in scene setzte, hat die wundervolle Poesie desselben nicht 
verstanden, und so entstanden arge bévues, welche mich, der aus diesem 
Ballette ein studium gemacht habe, bitter kränkten, ja sogar das herrliche 
Pas de deux im 2. Akte, der glanzpunkt des ganzen, wegblieb und durch ein 
anderes ersetzt wurde. corps de ballet übrigens und auch die soloparthieen 
mittelmäßig. 
 ich habe ein paar male mit handel, resseguier und mehreren jüngern 
diplomaten hier im club, sogenannt casino, gegessen, sonst bey mielentz 
oder zuhause. neulich machte green hier eine luftfahrt, leider ließ ich mich 
durch das ungewisse Wetter abhalten hinzugehen. 
 franz stadion soll einen coup de tête gemacht und sein gouvernement in 
triest verlassen haben, um nicht mehr zurück zu kehren, ich sah ihn im letz-
ten momente, ehe ich mich einschiffte, in copenhagen, ohne jedoch mit ihm 
zu sprechen. die sache erscheint mir, wenigstens so wie sie erzählt wird, als 
etwas unwahrscheinlich.1 
 von politischen dingen ist es hier wie immer zu dieser Jahreszeit sehr 
stille. schleswig-holstein steht noch immer im vordergrunde, und nach 
dem verhalten der hiesigen Zeitungen, und nach dem was man sonst hört, 
scheint oesterreich weit geneigter als Preußen, zu gunsten der deutschen 
nationalität ein entschiedenes Wort zu sprechen. unglaublich, aber gott 
wolle, daß dem so wäre! der sturm von Adressen und Petitionen in deutsch-
land nimmt immer zu. 
 die vielbesprochene „königlich preußische constitution“ dürfte nun 
dennoch ende dieses Jahres erscheinen.2 das wird etwas schönes seyn. 
manchmal wäre ich wirklich versucht, der Ansicht campe’s in hamburg 
beyzupflichten, welcher überzeugt ist, daß in kurzer Zeit eine totale und 
gewaltsame revolution über deutschland hereinbrechen werde! gott wolle 
es verhüten, aber wenn man es so mit ansieht, wie die deutschen fürsten, 
kaum 2 oder 3 ausgenommen, hausen, so könnte man es wahrhaftig nicht 
mißbilligen. es ist dahin gekommen, daß wir die legitimität repraesentiren 
und die regierungen die usurpation.

1 graf franz stadion hatte nach Andrians späteren informationen tatsächlich seine demis-
sion eingereicht, diese aber wieder zurückgezogen, und blieb darauf bis zu seiner ernen-
nung zum Gouverneur von Galizien im April 1847 in Triest; vgl. Eintrag v. 22.9.1846.

2 die schaffung eines preußischen generallandtags wurde erst am 3.2.1847 verkündet.
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troppau 2. september 8 uhr Abends 
eine schöne Bescheerung, in den grenzboten steht groß gedruckt zu lesen, 
daß ich der verfasser von österreichs Zukunft bin, und daß ich selbst, wie 
es scheine, länger kein geheimniß daraus mache.1 vorgestern, am letzten 
tage meines Aufenthaltes in Berlin, meldete es mir kuranda, sich halb und 
halb entschuldigend und mit dem Beysatze: ich könnte, wenn ich wollte, eine 
erwiederung darauf in sein Blatt einrücken lassen. Wie er das erfahren hat, 
weiß ich nicht, glaube jedoch, daß es eine gutgemeinte indiscretion doblhoffs 
gewesen ist. mir ist die sache hauptsächlich deßwegen unangenehm, weil 
sie während meines Aufenthaltes in deutschland geschah, es also scheinen 
könnte, als hätte ich den Artikel selbst veranlaßt. Andererseits sind aber 
wieder mehrere ungenaue Angaben über mich, selbst über meinen nahmen 
(er nennt mich graf Andriani), welche jenem verdachte entgegen stehen. Je-
denfalls werde ich mich hüten, der sache, die jetzt ohnehin die runde durch 
die deutschen Zeitungen machen wird, durch eine erklärung ein noch größe-
res gewicht zu geben. ich bin nun neugierig, was man in Wien für gesichter 
machen wird. so war es von mir nicht gemeint, als ich von meinem frühern 
absoluten stillschweigen abging, einige sollten es wissen, Andere es ahnen, 
aber es an die große glocke der Publicität zu schlagen, das hatte ich nicht 
beabsichtigt. übrigens ist es nun geschehen und nicht mehr zu ändern, und 
aus diesem gesichtspunkte antwortete ich auch kuranda. dieser schleppte 
mich noch eine volle stunde herum, legte mir ein vollkommenes glaubens-
bekenntniß ab und bath mich, ihm manchmal Artikel für die grenzboten zu 
schicken. 
 Am Abend war ich im königstädtischen theater, wo die italienische 
opernsaison herzlich schlecht mit nabucco von verdi eröffnet wurde. für-
stinn thérèse esterhazy war auch da, und ich führte ihr handel auf. in den 
gängen traf ich kuranda, der mich nach dem theater noch sprechen und 
mir ein Paket für doblhoff mitgeben wollte, ich entschuldigte mich aber, weil 
ich ein engagement zu fürstinn thérèse hätte, in der that aber, weil ich 
frühe zu Bette gehen wollte. er sagte, er würde mir das Paket in den Bahn-
hof bringen, was aber nicht geschah. 
 gestern früh 7 uhr also fuhr ich mit der eisenbahn ab, über frankfurt, 
guben, sorau, Bunzlau und liegnitz nach Breslau. Auf der neu eröffneten 
strecke von frankfurt bis Bunzlau hatten wir alle Augenblicke Aufenthalt, 

1 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 5 (1846), ii. semester, iii. Bd., 349: 
notizen: graf Andriani: „Jetzt weiß man den verfasser mit Bestimmtheit und da er selbst 
kein geheimniß daraus zu machen scheint, so dürfen wir ihn wohl nennen. es ist der graf 
Andriani, ein geistreicher, Wiener edelmann, aus einem süd-tyroler geschlechte und in 
niederösterreich begütert.“
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und um diese Zeit hereinzubringen, fuhr man an den zum essen bestimmten 
stationen so rasch vorüber, daß ich buchstäblich keinen Bissen zu mir neh-
men konnte, so daß ich endlich müde und matt, gelangweilt und von hitze, 
staub und hunger geplagt um 1/2 10 Abends in Breslau ankam. von der 
fahrt und gegend ist nicht viel zu sagen, als daß bey Bunzlau ein superber 
viaduct 1550 fuß lang und ganz von sandstein über das schöne Boberthal 
führt. in Breslau schrieb ich noch einen kurzen Brief an kuranda, um mich 
bey ihm zu entschuldigen. man kann mit diesen leuten nicht aufmerksam 
genug seyn. 
 heute früh 1/2 7 fuhr ich per eisenbahn weiter, über Brieg, ohlau, oppeln 
nach cosel,1 zwischen diesen beyden stationen platzte der kessel einer loco-
motive, was wieder eine stunde aufhielt. von cosel geht die Wilhelmsbahn 
nach ratibor, wo ich nach 1 uhr ankam, eine halbe stunde darauf fuhr ich 
mit einem fiaker in der entsetzlichsten hitze nach troppau, wo ich um 1/2 5 
ankam. Paß und mauth waren sehr schnell abgethan. hier dachte ich mich 
auszuschlafen und morgen früh nach leipnik zu fahren, um da die eisen-
bahn zu nehmen. doch soll der Weg dahin so schlecht und die entfernung so 
groß seyn, daß ich mich nach langem hin- und herlaufen entschloß, um 10 
uhr Abends wieder mit einem fiaker nach olmütz zu fahren, wo ich morgen 
zwischen 9 und 10 uhr anzukommen hoffe. von dort aus bin ich dann ganz 
gewiß des Abends zu hause. Aus dem gastzimmer, wo ich etwas aß, haben 
mich ein paar politisirende handlungsreisende vertrieben, und so sitze ich 
hier und schreibe. 

Wien 7. september 
kaum hier angekommen, befinde ich mich schon mitten in den geschäften 
und der Politik, um so besser, je mehr thätigkeit, desto wohler ist mir. der 
Artikel in den grenzboten hat enormes Aufsehen gemacht, doch hat mir 
directe noch niemand davon gesprochen, um so mehr aber meinen schwe-
stern, verwandten, guten freunden etc. Am tage nach meiner Ankunft ging 
ich mit franz troyer am kohlmarkte spatzieren und begegnete sedlnitzky. 
troyer sprach ihn wahrscheinlich zu seinem großen verdruße an, denn er 
wich mir mit einer Ängstlichkeit aus, die mich sehr amusirte. 
 mit doblhoff habe ich mich besprochen, er versichert mich, daß kuranda 
meine Autorschaft bereits wußte – wie? das weiß gott. übrigens ist er sehr 
zufrieden mit den resultaten seiner reise und hofft, sowohl schuselka als 
kuranda (den ich für ungleich gescheidter halte als jenen) auf bessere ge-
danken gebracht und ihre Abneigung gegen unsere landstände überwunden 
zu haben. doblhoff hat mir zudem eine menge materialien zu meiner Arbeit 

1 es müsste heißen über ohlau, Brieg, oppeln nach kosel.
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vorbereitet und will diese vor seiner Abreise nach grätz zu der versamm-
lung der deutschen landwirthe (am 14. dieses monats) vervollständigen. 
 Bethlen kam neulich von vöslau, wo er wohnt, herein, um mich zu sehen, 
und gestern wurde ich stafettaliter zu ihm hinaus zitirt, um bey ihm eine 
entrevue mit louis Batthyany zu haben. die ungarische opposition will 
nämlich der aggressiven Politik der regierung gegenüber auch ihrerseits die 
größte thätigkeit entfalten und namentlich an das forum der öffentlichen 
meinung durch Brochuren, Zeitungsartikel,und eine eigene periodische re-
vue appelliren, um sich gegen das systematische verläumden von seiten der 
regierung zu vertheidigen. in ungarn ist dieß nicht möglich, und so soll es 
denn in deutschland geschehen, und ich soll es vermitteln etc. ich habe aber 
keine positive Zusicherung gegeben, weil ich meine freyheit zu behalten, vor 
Allem aber mich nicht in eine allzu weit getriebene opposition hineinziehen 
lassen will. daher will ich Brochuren etc. erst sehen, lesen, und dann erst 
handeln. ich habe über diesen gegenstand sowie überhaupt über die neue-
sten ungarischen verhältnisse, seit ich hier bin, 2 mémoiren erhalten, unter 
Andern ein sehr gut geschriebenes von niki szapary. louis Batthyany aber 
schien mir ein ganz durch und durch gescheidter mensch mit sehr viel red-
ner gabe, viel kopf und gar kein herz. 
 heute habe ich an meinem 2. theile zu arbeiten begonnen. mit hülfe des 
bereits in helgoland ausgearbeiteten canevas und der doblhoff’schen mate-
rialien hoffe ich, wird es rasch von statten gehen und etwas tüchtiges wer-
den. 
 die kunde meiner Autorschaft verbreitet sich wie ein lauffeuer, und es 
wird schon in den Wirthshäusern davon gesprochen. vedremo cosa ne ri-
sulterà, ich erwarte es mit großer ruhe. gabrielle und flore aber, welche 
darüber angeredet wurden, mußte ich mit vieler mühe beruhigen, denn sie 
sahen schon den galgen oder munkács1 für mich in Bereitschaft. mit gabri-
elle machte ich noch am Abende vor ihrer Abreise, sie ist nähmlich gestern 
früh mit erzherzogin hildegarde nach Berchtesgaden, zu diesem ende eine 
lange Promenade in den Prater. doch habe ich an kolb geschrieben, um mir 
die einrückung des Artikels in die Allgemeine Zeitung zu verbitten, denn ich 
wünsche doch nicht, der nächsten besten dummen stiftsdame als plastron 
ihres wohlfeilen Patriotismus zu dienen. 
 heute habe ich die Baroninn hruschowsky besucht, die schon lange hier 
ist, und lange mit ihr über mailand etc. geplaudert. 
 meine dienstesangelegenheit ist halb entschieden, d.h. inzaghys vortrag 
hinsichtlich meines gesuches vom Jahre 1844 ist im sinne seines Antrages, 
d.h. ohne Ja noch nein, also de facto ablehnend, herabgelangt, das spätere 

1 im nordostungarischen munkács befand sich ein berüchtigtes staatsgefängnis.
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gesuch ist noch in verhandlung. ich hatte neulich eine lange und ziemlich 
interessante unterredung mit Pillersdorf, ein halbes dutzend solche männer 
könnten wir brauchen. 

[Wien] 15. september 
Auch mein zweytes gesuch wegen des regierungsrathes ist abgewiesen wor-
den, und ich habe nun Pillersdorf erklärt, daß ich meine entlassung nehmen 
wolle, er hat mir wieder wie ein galgenpater zugesprochen, und einstweilen 
habe ich wieder einen urlaub auf ein monath genommen und gehe heute 
nachmittag nach Baden, wo ich eine Wohnung in der redoute genommen 
habe, ich freue mich auf diese Zeit, denn das Wetter ist herrlich, und wir 
dürften einen sehr schönen herbst bekommen. übrigens habe ich erklärt, 
daß ich jetzt um nichts mehr bitten könne als um meine entlassung, und 
daß es dann an den machthabern sey, wenn sie mich dem staatsdienste er-
halten wollten, mir weitere Propositionen zu machen. 
 ich kann kaum mehr wohin gehen, ohne wegen des Artikels in den 
grenzboten angesprochen zu werden, neulich brachte mich unsere dumme 
jeunesse dorée, edmund Zichy, toni szapary, Arthur Batthiany, rudolph 
kinsky etc. in verlegenheit, da sie bey Prevôt vor einer menge menschen 
ganz laut und öffentlich mit mir darüber sprachen, was das für folgen ha-
ben würde etc. etc., übrigens nimmt alles Parthei für mich. Was wird aber 
erst geschehen, wenn der 2. theil erscheint, er geht rasch vorwärts, und ich 
hoffe, bis mitte kommenden monats fertig zu seyn. mittlerweilen fängt das 
gerücht von meiner entlassung im Publicum zu circuliren an, natürlich in 
verbindung mit meiner Autorschaft, desto besser, so habe ich den matadors 
das neue Jahr abgewonnen, und sie haben das odium ohne den gewinn. ils 
s’apercevront bientôt qu’ils ont à faire à plus fort qu’eux! 
 emerich Bethlen, der sich endlich wieder auf die Politik geworfen hat, 
in 3–4 Wochen zum siebenbürgischen landtage abgeht und den Winter in 
Pesth zubringen will, spricht mir zu, ich solle fest halten, keinen schritt zu-
rück oder entgegen thun und mich gleich von Anfang als chef de parti geri-
ren. er ist mir sehr nützlich, und eine unterredung mit ihm kräftiget mich 
wieder auf viele tage. 
 das übungslager bey Aspern macht jetzt viel gerede, mich interessirt das 
gar nicht. heute wird die naturforscherversammlung in grätz eröffnet.1 

1 Tatsächlich handelte es sich um die Versammlung der deutschen Land- und Forstwirte; 
ebenfalls in graz hatte 1843 die 21. versammlung der deutschen naturforscher und Ärzte 
stattgefunden.
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Baden 22. september 
obwohl ich bis jetzt meistens schlechtes Wetter gehabt habe (mit Ausnahme 
zweyer herrlicher tage), so bin ich doch recht froh hier zu seyn. die gegend 
ist so freundlich, die luft so rein und angenehm, daß man immer besser hier 
ist als in der stadt. übrigens ist Baden schon ziemlich leer, und der herbst 
scheint sich doch leider früher einstellen zu wollen als sonst. Was noch hier 
ist, sind wie gewöhnlich meist Wiener Juden, i.e. Banquiers. Abends bin 
ich immer faute de mieux im theater bey csáky, dem hiesigen Badekönige. 
sonst sind noch von Bekannten hier franzl Palffy und seine mad. Waas, 
franzl taaffe, hartig, hans carl dietrichstein, ein rittmeister graf török, 
csakys neveu etc. ich bin übrigens außer am Abende in csáky’s loge fast 
immer allein, mache Promenaden soweit es das Wetter gestattet, esse allein 
in der redoute und bin viel zu hause, um zu arbeiten. mit dem Abschnitte 
über die landstände bin ich fertig und habe ihn heute an doblhoff nach 
Wien zur durchsicht gesendet. 
 ich fuhr gleich in den ersten tagen nach vöslau hinüber, um Bethlen zu 
besuchen, er war aber gerade mit caroline karoly in Wien, und so besuchte 
ich graffen, der sich da ein nettes kleines haus gebaut hat, ich blieb ziem-
lich lange bey ihm und mußte ihm versprechen, einmahl bey ihm zu es-
sen, was ich nächster tage thun will. Bethlen kam neulich zu mir herüber, 
meine lage war noch nie so complicirt als jetzt, das gerücht von meiner 
entlassung, der Artikel in den grenzboten, welcher die runde durch ganz 
Wien macht, die letzten Begegebenheiten bey der hofkanzley und mein in 
folge dessen in den lüften hängendes dienstverhältniß, dazu die Bombe, 
welche in ungefähr 3 monathen platzen soll, endlich mein immer markir-
ter werdendes verhältniß zur ungarischen opposition, kurz, ich stehe jetzt, 
wenn jemals, an einem Wendepunkte meines lebens und bin neugierig, wie 
sich das Alles entwickeln wird. ein grund mehr, weßhalb ich gerne hier bin, 
wo ich größere ruhe, weniger Anfechtungen und störungen zu befürchten 
habe. 
 gestern begegnete ich hier zufällig der Baronne hruschowsky, sie er-
zählte mir, daß Julie samoyloff am 25. nach Wien käme und wahrscheinlich 
keine unterkunft finden würde, da jetzt wegen der Anwesenheit mehrerer 
höchster herrschaften (großfürst und großfürstinn michael, herzoginn von 
nassau etc.), dann der Bundesinspection, endlich der von grätz zurück keh-
renden gelehrten in keinem gasthofe Platz sey. ich unglücksmensch ließ 
mich verleiten, ihr scherzweise für diesen fall meine stadtwohnung anzu-
tragen, und siehe da, sie nahm mich nicht nur für Julie beym Worte, son-
dern wird sich selbst sammt kammerjungfer heute schon bey mir installirt 
haben, was konnte ich thun? Zurück konnte ich nicht mehr, und so habe ich 
denn heute meinen Jäger nach Wien geschickt, um in aller eile die nöthigen 
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Arrangements zu treffen, die sache ist mir aber blitz ungelegen, und vor 
dem 5. oder 6. kommenden monats ist an ihre Abreise nicht zu denken. 
 die versammlung der deutschen land- und forstwirthe in grätz (14.–19. 
laufenden monats) soll sehr glänzend und ultra-germanisch ausgefallen seyn, 
die patriotischesten reden und trinksprüche, erzherzog Johann in seinem 
elemente, über 1500 Anwesende, Bälle, lustfahrten etc. etc., bene, bene. 
 in der Politik ist das hauptevénement die vermählung der königinn von 
spanien mit don francisco und ihrer schwester mit montpensier. ich hoffe 
aber, die mächte werden sich von dem alten gauner louis Philippe nicht 
über den löffel barbiren lassen und Protest einlegen, wenn auch nicht gegen 
die heirath, so doch gegen die successionsfähigkeit der montpensierschen 
kinder auf dem spanischen throne, die ewige renunciation des hauses or-
leans vom Jahre 1713 gibt ihnen einen rechtsgrund dazu.1 lord Palmerston 
wird hoffentlich kein solcher schafskopf seyn wie Aberdeen und sein Bruder 
sir r. gordon in Wien, der übrigens nächstens abgeht. 
 in schleswigholstein werden die sachen immer ärger und ernsthafter. 
von beyden seiten scheint man zu den äußersten schritten entschlossen. 
dagegen läßt sich der neue Pabst nach herzenslust anjubiliren und scheint 
mir sich auf einen ziemlichen kasperle hinauswachsen zu wollen, er wird 
noch harte nüsse zu beißen kriegen. den italienern muß man kraft und 
strenge zeigen und nie ihnen, sondern nur seinem eigenen rechtsgefühle 
concessionen zu machen scheinen, zu einer humanen Behandlung sind die 
kerls zu schlecht. Wundern würde ich mich übrigens nicht, wenn unser loy-
aler vetter und nachbar, der könig von sardinien, eine constitution oder 
etwas dergleichen proclamirte, als weltlicher coadjutor des Pabstes und 
künftiger könig von italien. 
 Apropos, mit unserer gewerbefreyheit, die plötzlich im July dekretirt 
wurde, haben wir wieder ein schönes fiasco gemacht, einen monath dau-
erte die herrlichkeit, da liefen einige versessene schneider und Bäcker, die 
um ihre kundschaft fürchteten, zum erzherzog ludwig, und flugs wurde die 
ganze sache wieder bis auf Weiteres suspendirt, d.h. kurz und gut zurückge-
nommen. o stultitia! das Brüderpaar stadion, zwey k.k. genies, hat sich in 
der letzten Zeit, wenigstens meiner Ansicht nach, stark blamirt. franz hat, 
nachdem er mit großem spektakel seine dimission gegeben und auf reisen 
gegangen war, dieselbe reumüthig zurückgenommen, pater peccavi gesagt, 

1 in der doppelhochzeit am 10.10.1846 in madrid heiratete die sechzehnjährige königin isa-
bella ii. ihren acht Jahre älteren cousin don francisco herzog von cadiz, ihre vierzehnjäh-
rige schwester luisa fernanda den 22jährigen Antoine d’orléans herzog v. montpensier, 
einen sohn von könig louis Philippe v. frankreich. der friede von utrecht 1713, mit dem 
der spanische erbfolgekrieg beendet wurde, enthielt u.a. das verbot einer Personalunion 
zwischen frankreich und spanien.
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und kehrt nach triest zurück. Wieder ein gebrochener politischer charakter. 
daß die leute doch so gar nicht ihren vortheil verstehen und in die Zukunft 
blicken können! rudolph aber ist jetzt in Wien, um zu conferiren, die sa-
che ist nach dem, was er sagt, eine kinderey, längstens bis mitte december 
wird er wieder re bene gesta in Brünn zurück seyn.1 5000 gendarmen als 
verstärkung der finanzwache werden Alles in ordnung bringen. reformen, 
organische verfügungen und dgl. sind lauter dummes Zeug und gar nicht 
nothwendig – – !!

[Baden] 29. september 
Wir haben jetzt herrliche, jedoch schon ziemlich kalte tage, nachdem es frü-
her durch ein paar tage hintereinander unaufhörlich geblasen und gestürmt 
hat. überhaupt hat sich heuer der herbst schon frühe eingestellt, und wenn 
das Wetter jetzt auch schön bleibt, warm wird es doch nicht mehr werden, 
leider fühle ich das in meiner redoute sehr, denn obwohl ich eben dieser 
kälte der Zimmer wegen auf eine andere seite des hauses gezogen bin, so ist 
mir damit nicht viel geholfen. überhaupt fühle ich mich noch durchaus nicht 
wohl, rheumatische und gichtische Zustände, Brust- und halsweh plagen 
mich, und alle nächte komme ich in einen ganz unnatürlichen schweiß. von 
den Wirkungen des seebades will sich bis jetzt noch nichts zeigen, als daß 
ich mich seitdem an die kalten Waschungen gewöhnt habe, die ich früher nie 
recht vertragen konnte. nur meine nerven scheinen etwas besser geworden 
zu seyn, und vielleicht ist ein großer theil meines jetzigen unwohlseyns nur 
eine reaction gegen den mercur, welchen das rindvieh dr. Aschen mir so 
mal-à propos eingab, denn daß jenes geschwüre kein venerisches und noch 
viel weniger ein chancre war, das sagte auch dr. schönbeck in Wien, und ich 
bin dessen jetzt gewisser als je. 
 in diesen tagen zieht fast Alles in die stadt, mir ziemlich gleich, da ich 
ohnehin hier wenig Bekannte hatte und diese selten sah. csàky und folglich 
seine loge im theater, das ich faute de mieux täglich besuche, bleibt bis 15. 
dagegen geht török fort, den ich viel sah. 
 ich war vor einigen tagen, gerade als es in einem fort [sic], in der stadt, 
um Julie samoyloff zu sehen, die in der stadt london wohnt, mit margue-
rite und ihrem langweiligen schwager m. Amédée Perry. es freute mich gar 
sehr sie wiederzusehen. heute aß ich mit ihr, der Baroninn [hruschowska] 
und strasoldo hier bey hartig, morgen reist sie ab. sie ist eine tieftrauernde 
Wittwe, kohlschwarz, trägt ein schwarzes kreuz wie ein domherr mit dem 
herzen ihres mannes, ist aber freundlich und gut wie immer. Auch monte-

1 Zur entsendung von graf rudolf stadion, gouverneur in Brünn, als außerordentlicher hof-
kommissär nach galizien vgl. eintrag v. 20.7.1846.
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cuccolis, die ich tages zuvor hier im Bahnhofe getroffen hatte, besuchte ich 
an jenem tage.
 ich war in dieser Woche ein paarmale in vöslau, wo Bethlen mich bey ca-
roline karoly aufführte, es ist eine geistvolle verzogene junge frau, den kopf 
voll Politik, die mich also ganz so empfing wie Walter fürst den stauffacher 
am rütli. doch geht sie und mit ihr emerich Bethlen morgen fort. dieser hat 
mich hier einigemale besucht, ich glaube, zwischen ihr und ihm besteht ein 
verhältniß, wenigstens hat sein inneres eine große veränderung erfahren, 
er ist voll politischer Pläne, voll rührigkeit und voll von einer gewissen in-
nern heiterkeit und äußern eleganz, kurz das gerade gegentheil von früher. 
Jedoch ist seine natur so impressionable, daß dieß auch ohne liebe erklär-
lich wäre. 
 doblhoff hat mir meine Papiere zurückgebracht mit Bemerkungen, Zusät-
zen und documenten, ich arbeite ziemlich rasch und hoffe, bis mitte oktober 
fertig zu seyn. neulich war ich bey ihm und fand dort Pillersdorff, mit dem 
wir eine Promenade machten. 
 die langweilige Baroninn sitzt fest in meiner Wohnung. heute bey tische 
machte sie sogar eine Anspielung, ob sie nicht bis 20. bleiben könnte, ich 
aber machte la sourde oreille, und so bleibt es wohl vor der hand dabey, daß 
sie am 7. oder 8. auszieht. 
 die tochter des großfürsten michael ist in Wien sterbend an der 
lungensucht,1 an eine Abreise also ist nicht zu denken. Prinz von Preußen 
und die übrigen Bundesgeneräle sind hier und inspiciren nach leibeskräf-
ten. morgen aber hat Alles sein ende. 

[Baden] 5. oktober 
ich habe die erste hälfte meiner Arbeit (eingang und Abschnitt über die 
landstände) umgearbeitet, hie und da vermehrt und sie gestern doblhoff 
gegeben, der sie abschreiben läßt. gleichzeitig arbeite ich weiter fort und 
hoffe, in 10–12 tagen doch mit dem ganzen fertig zu seyn. Jedoch werde ich 
dann erst es (mit Ausnahme dessen, was beym Abschreiben ist und so ziem-
lich die letzte vollendung erhalten hat) überarbeiten müssen, so daß mir die 
Zeit doch knapp werden wird, wenn es, wie ich campe versprach, bis ende 
dieses monats vollendet seyn soll. Auch mein in helgoland ausgearbeiteter 
leitfaden wird, so wie ich gegen das ende der schrift komme, immer un-
vollständiger, so daß ich nun mehr aus dem kopfe heraus arbeiten muß als 
früher. Auch wegen der urkunden etc., welche im Anhange erscheinen und 
das Buch über 20 Bogen bringen, also der scheere der hamburger Zensoren 
entziehen sollen, bin ich noch nicht ganz im reinen. 

1 großfürstin maria michailovna starb am 19.11.1846 in Wien.
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 vorgestern war ich in hetzendorf, um flore zu besuchen, und gestern in 
schönbrunn bey erzherzog ludwig, es war nothwendig, hier einmal zu ei-
nem schlusse zu kommen. daher ging ich zu ihm, sagte ihm, wie meine sa-
chen ständen, und erinnerte ihn, wie er mich abgehalten habe, im may zu 
quittiren, ich wäre nun wieder dort, wo ich damals gewesen und könne jetzt 
um nichts mehr bitten als um meine entlassung, ausgenommen er selbst 
verspreche mir, mich in eine andere passendere stellung zu versetzen, denn 
eine abermalige fehlbitte oder selbst eine Bitte ohne die sicherheit der ge-
währung könne und wolle ich nicht mehr thun. Zugleich bemerkte ich ihm, 
daß ich jetzt auf keinen fall von Wien weg wollte. er sagte mir, ich sollte in 
einiger Zeit wieder zu ihm kommen, da würde er mir sagen, was ich zu thun 
habe. darauf fing ich an: schließlich muß ich euer kaiserlichen hoheit noch 
um etwas bitten, man wird ihnen in der nächsten Zeit ganz sonderbare Be-
griffe über mich beyzubringen suchen. darauf kann ich nur eines erwiedern, 
daß euer kaiserliche hoheit die überzeugung fest halten möchten, daß ich 
mit leib und seele ein oesterreicher und bis in die fingerspitzen ein cava-
lier bin. Dann kann ich ruhig seyn. das überraschte ihn, und er stellte mir 
fragen, die ich aber ausweichend beantwortete, aus denen ich aber sah, daß 
er von der ganzen sache noch nichts weiß, daher mein speech vielleicht bes-
ser unterblieben wäre. 
 später sah ich louise Praschma, die vor ein paar tagen mit der kaise-
rinn von Berchtesgaden zurückkam, sie sieht prächtig aus und nahm mich 
in ihrer Art ins verhör über die „große neuigkeit“, die selbst in die Alpen 
gedrungen. Auch gabrielle ist zurück, doch sah ich sie noch nicht, ich hoffte, 
sie würde noch in die Weilburg kommen, es scheint aber nicht. 
 doblhoff ist ein Wüthender gegen mich, wenn der zu schreiben anfängt, 
so ist es nichts als Blut und höllendampf, ich aber stelle mich mit fleiß über 
die Parteyen, während er ein wüthender landständler ist. mit fritz deym, 
der übrigens ein alter Bekannter von mir ist, sind die Anknüpfungspunkte 
in politicis bereits eingeleitet. egbert Belcredi richte ich mir als Agitator und 
Berichterstatter ab (er soll nächstens herkommen und wird mir manches in-
teressante aus mähren bringen), und so hoffe ich, nach und nach die fäden 
unserer wichtigsten ständeversammlungen in meine hände zu bekommen. 
die ungarische opposition steht ohnehin bereits in einer Art von offiziellem 
verhältniß zu mir. schön wäre es, so ein unterirdischer gegenkönig zu wer-
den und insgeheim die karten zu mischen. doch dazu gehört Zeit und ein 
sehr reiflich überdachtes Benehmen. Wenn ich für oesterreich das werden 
kann, was steffi szechenyi für ungarn gewesen ist, so sind alle meine Wün-
sche erfüllt. Aber er stand in ungleich günstigeren verhältnissen als ich. vor 
Allem kommt es darauf an, daß ich gleich Anfangs mit selbstgefühl und ent-
schiedenheit auftrete und mir le haut du pavé nicht abgewinnen lasse. Aber 
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auch andere müssen dazu helfen. Wird es den leuten zehnmal gesagt, daß 
ich ihr chef de parti bin, so glauben sie es dann von selbst. vedremo. 
 es ist jetzt meistens sehr schön und sehr warm, aber auch sehr leer. tö-
rök, den ich zuletzt oft sah, ist fort, ebenso Bethlen und caroline karoly aus 
vöslau. meine gesundheit und meine kräfte nehmen zu, meine kleinen lei-
den sind, einige gichtschmerzen ausgenommen, verschwunden. heute war 
ich mit csáky in der krainerhütte und mußte ihm da bey seiner flamme, 
frau v. Zimmermann, einer dicken gemeinen schönheit, den elephanten 
machen.
 Bey meiner rückkehr von helgoland fand ich in Wien einen Brief von 
eduard, welcher mich einlud, da sein vater eben bey ihm sey, sie in neu-
haus zu besuchen. ich antwortete, daß mir dieses jetzt, da ich eben von einer 
urlaubsreise käme, leider unmöglich sey. Auf dieses erhielt ich dann heute 
einen Brief von ihm, worin er und sein vater, der inzwischen abgereist ist, 
mich feyerlichst engagiren, sie diesen Winter in Ansbach, wo eduard mit 
den seinigen hingeht, zu besuchen, um den alten 70jährigen onkel noch ein-
mal in diesem leben zu sehen. gerne thäte ich es, jetzt könnte ein urlaub 
kein hinderniß für mich seyn, nachdem ich erklärt habe, kein Bureau mehr 
zu besuchen und mich als beurlaubt ansehen zu wollen, so lange man mir 
nicht eine andere stellung gibt. Wie sich aber die dinge im Winter gestal-
ten werden, namentlich bey dem gegen neujahr zu erwartenden erscheinen 
meines 2. theiles, das weiß ich noch nicht, jedenfalls würde ich der einla-
dung gerne folgen, um onkel ferdinand, den letzten der vorangegangenen 
generation unseres geschlechtes, noch vor seinem tode einmahl zu sehen. 

[Baden] 12. oktober 
meine Arbeit geht rasch ihrem ende zu. morgen oder übermorgen werde ich 
damit fertig seyn. dann will ich ein paar tage meinen kopf ausruhen lassen 
und hierauf mich an die überarbeitung des 2. und 3. Abschnittes (den 1. 
habe ich bereits heute abgeschrieben zurückbekommen) machen. Beym 2. 
Abschnitte (über die Preßzustände, überhaupt die intelligenz) denke ich die 
materialien zu benützen, welche Bauernfeld mir versprochen hat, er wird 
also um vieles erweitert werden. dann geht es über den 3. Abschnitt (ge-
meindewesen). Wegen der letzten Bogen aber bin ich einigermaßen in verle-
genheit. es ist beynahe unmöglich, ein Werk über oesterreich zu schreiben, 
ohne einige lebensfragen, z.B. finanzen, handelsverhältnisse, gerichts-
reform etc. zu erwähnen; besonders, da ich es zum Theile im 1. Theile des 
Buches (vor 5 Jahren) gethan habe. Andererseits aber ist es schwer derley 
fragen zu berühren, ohne sie vollständig, also weitläufig zu behandeln, was 
aber das Buch zu voluminös und dessen erscheinen verzögern würde. Auch 
fürchte ich dadurch der einheit und grundidee des Buches zu schaden, wel-
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ches nicht mehr wie damals die vollständige schilderung unserer Zustände 
enthalten, sondern die idee der trias: ständewesen, intelligenz und kom-
munalfreyheit, als einziges rettungsmittel ausführen soll. Zudem räth mir 
doblhoff, ja nichts zu sagen, was die Welt der Banquiers etc. erbittern oder 
verwunden könnte, da dieses mein dankbarstes lesepublicum sey. nun sind 
aber meine Ansichten in finanzsachen dem interesse dieser leute schnur-
stracks entgegen. da liegt also ein knäuel von complicationen. 
 übrigens ist mir das Werk unter der hand angewachsen, so daß es weit 
stärker werden wird als das frühere, und mit den vielen urkunden, wel-
che ich im Anhange abdrucken lasse, werden die 20 Bogen, welche campe 
wünschte, wohl noch überschritten werden. ich hoffe, der ton wird im gan-
zen weniger verletzen, dagegen aber tiefern eindruck machen als der des 1. 
theiles, im ganzen kann der eindruck nur ein tröstlicher seyn, denn jetzt 
spreche ich meine hoffnung einer heilung unserer schäden und die leich-
tigkeit, dieselbe zu bewirken, offen und lebhaft aus, während ich damals so 
ziemlich an der rettung verzweifelte. Auch praktischere, gereifte Ansichten 
und kenntnisse und weniger gelehrt seyn sollende Zitationen wird man in 
diesem 2. theile finden, kurz ich hoffe, es soll der Welt beweisen, daß diese 5 
Jahre für mich nicht umsonst verstrichen sind. dagegen wird er die Bureau-
kratie, die ich dießmal noch rücksichtsloser angreife, freylich tief verwun-
den. 
 indessen erzählt man in Wien die fabelhaftesten geschichten von mir, 
meiner entlassung aus dem staatsdienste etc., und ich scheine wirklich 
für den moment l’héros du jour zu seyn. neulich als ich auf ein paar stun-
den in der stadt war, sprachen mich mehrere leute auf der straße deßhalb 
an. heute erzählte mir doblhoff eine ganze geschichte, welche ich neulich 
beym schwan beym essen über die Art meiner entlassung erzählt haben 
soll! während ich meinen fuß nicht in jenen saal gesetzt habe. daß ich un-
angenehmen Augenblicken entgegen gehe, besonders wenn mein 2. theil 
erscheinen wird, ist kein Zweifel, und deßhalb wäre es vielleicht besser ge-
wesen, wenn mein inkognito noch um sechs monate länger gedauert hätte. 
Jedenfalls muß ich mich nach einer neuen lebensstellung umsehen, was bey 
meinen zerrütteten vermögensumständen nicht ohne kampf abgehen wird. 
Aber seit ich zu dieser notorietät gelangt bin, kann ich, wenn ich auch wollte 
(was ich nicht will), nicht mehr zurück, außer ich wollte geradezu pater pec-
cavi sagen und mich zum hasenfuß, Zedlitz oder so etwas stempeln, wovor 
mich der herr in gnaden bewahren wird. es bleibt mir nichts übrig, als mit 
der gegenwart abzuschließen und meine hoffnungen in die Zukunft zu set-
zen. Bin ich doch 30 Jahre alt, und unsere faiseurs 70 – !
 doch läugne ich nicht, daß mir manchmal sonderbar zu muthe ist, hätte 
ich mein vermögen noch, so wäre das gewiß nicht der fall, indessen ohne 
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kampf kein sieg, und jeder übergang ist schwer. in einem Jahre ist Alles 
überwunden. 
 Am 15. gehe ich in die stadt und bleibe dort. die Baroninn [hruschowska] 
ist endlich aus meiner Wohnung gezogen unter tausend Phrasen über ihre 
dankbarkeit etc. ich war neulich in der stadt und machte da bey doblhoff 
Bauernfelds Bekanntschaft, der mir eine menge materialien etc. versprach. 
Auch sah ich gabrielle, welche von Berchtesgaden zurück ist. 
 es ist jetzt sehr schön, und ich gehe viel spatzieren, doch sind die Abende 
schon sehr lang, und wenn das theater, welches am 14. aufhört, nicht wäre, 
so wüßte ich nicht, wo sie zubringen. neulich fuhr ich per eisenbahn nach 
neustadt und sah mir die schöne alte domkirche an mit dem grabe des 
Zriny und frangepan, qui quia caecus caecum duxit, ambo in hanc foveam 
ceciderunt – – Wer den schaden hat, darf für den spott nicht sorgen. 
 übrigens haben die aufgeklärten ungarn neulich den auf ungarischem 
Boden stehenden Bahnhof der erst vor 3 Wochen eröffneten Brucker eisen-
bahn zerstört, weil er gegen ihre nationalvorrechte sey!! und da soll ich, um 
Popularität unter diesen leuten zu erwerben, einen Panegyrikus auf un-
garn in mein Buch verweben! – – – das fällt schwer. 
 der Palatinus war so übel, daß erzherzog carl von hier eilends nach ofen 
abfuhr, jetzt soll er aber wieder viel besser seyn. das hätte eine neue compli-
cation gegeben.1 
 ich habe so eben eine sehr merkwürdige schrift gelesen: galizien und die 
robotfrage,2 welche über unsere Zustände mehr Wahres und treffendes ent-
hält, als ich seit lange gelesen.
 neulich begegnete ich auf der eisenbahn die alte terzi aus mailand, wel-
che aus rußland kömmt und sammt tochter Julie auf einige Zeit in Baden 
ist, um ihre tante fürstinn dietrichstein zu besuchen. sie wollte sich gleich 
meiner bemächtigen, ich aber habe mich wohl gehütet, von diesem alten 
dragoner hier eine weitere notiz zu nehmen. 
 die politische tagesneuigkeit ist montpensiers heirath, doch hoffe ich, 
daß man auf der thronentsagung der infantinn bestehen wird, sowohl dem 
utrechter frieden zu liebe, als um dem schundkerl louis Philippe eine 
nase zu drehen.3 
 rudolph stadion ist noch immer in Wien. Am 19. fangen die Berathungen 
des committees über galizien (hartig, inzaghy, Pillersdorf, stadion, Buol, 
von welchen allen bloß stadion, und zwar auf sechs Wochen, je im lande 

1 erzherzog Josef, Palatin von ungarn, starb am 13.1.1847 in ofen (Buda).
2 galizien und die robotfrage. vom verfasser der schrift: „ueberblick der verhältnisse in 

galizien und Polen“ (leipzig 1846).
3 vgl. dazu eintrag v. 22.9.1846.
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war!1) erst an. indessen ist das standrecht in ganz galizien publicirt, ein 
Beweis für die ruhe, von der man bisher so viel sprach. das resultat dieser 
committees etc. wird wohl auch wieder ein halbes nichtsnützes Zeug seyn. 
franz stadion aber ist mit einer Personalzulage von 4000 fl wieder nach 
triest zurückgekehrt. dieses, nämlich die Zulage, ist mir, wie ich ihn kenne, 
bey der ganzen geschichte das unbegreiflichste. 

Wien 22. oktober 
heute geht die erste lieferung (eingang und ständewesen) nach hamburg 
ab sammt meinen instructionen für den setzer und korrector. ich habe 
noch, nachdem die Abschrift bereits gemacht war, mehrere Zusätze und Än-
derungen gemacht und namentlich die materialien benützt, welche mir eg-
bert Belcredi hinsichtlich Böhmens und mährens hieher gebracht hat. ihn 
selbst habe ich leider nicht gesehen, weil er nur auf 1 oder 2 tage nach Wien 
kam, und ich damals noch in Baden saß. nun erwarte ich fritz deym, wel-
cher mir Manches über Böhmen bringen soll; auch möchte ich sehr gerne 
einen von ihm gehaltenen vortrag wenigstens theilweise abdrucken lassen, 
bedarf aber dazu seiner Bewilligung. übrigens mache ich mich jetzt an den 
2. theil, nämlich an das Preßwesen. 
 Bey dem so eben beendigten landtage in Prag soll salm wieder ein ent-
setzliches fiasco gemacht und namentlich dadurch, daß er einmahl fritz 
deym am sprechen hindern wollte, einen wahren sturm erregt haben, 
tempêtes dans un verre d’eau, eigentlich verdienen es die leute doch nicht, 
daß man für sie lanzen bricht, und deßwegen thue ich es auch in einer 
Weise, welche sie gewaltsam und wider ihren Willen in die Bahn stößt, die 
sie einschlagen müssen, man muß sie als Werkzeuge, als mauernbrecher be-
handeln, anders geht es nicht. 
 die hauptneuigkeit ist die erkrankung des Palatin, dessen tod man täg-
lich erwartet. sein Posten wird schwer zu ersetzen seyn. 
 neulich ist der neue Brunnen auf der freyung enthüllt worden, ein herrli-
ches Werk von schwanthaler, welches allgemeine Bewunderung erregt, wie 
ganz anders als jenes jämmerliche machwerk von marchesi.2 
 Am 14. war die letzte theatervorstellung in Baden, und tags darauf kam 
ich nach Wien, nachdem ich noch vorher eine sehr schöne Promenade auf die 
ruine scherfeneck und zwar in gesellschaft einer hübschen frau, die ich 

1 Zur entsendung von graf rudolf stadion, gouverneur in Brünn, als außerordentlicher hof-
kommissär nach galizien vgl. eintrag v. 20.7.1846.

2 ludwig schwanthaler schuf den Austriabrunnen auf der freyung, von Pompeo marchese 
stammt das Denkmal Kaiser Franz’ in der Burg; vgl. Andrians negatives Urteil bereits 
anlässlich der enthüllung am 16.6.1846, eintrag v. 26.6.1846.
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unterweges antraf, gemacht hatte, meine einzige bonne fortune, seit ich in 
Baden war, aussi je ne saurais qu’en faire, car je suis toujours à bas comme 
à helgoland, überhaupt geht es mit meiner gesundheit nicht zum Besten. 
die gicht sitzt mir in allen gliedern, und in der redoute in Baden, wo keine 
thür und kein fenster schließt, habe ich mir einen husten geholt, den ich 
noch immer nicht los werden kann. en somme glaube ich, daß ich besser 
gethan hätte, nicht nach helgoland zu gehen. 
 übrigens ist das Wetter nun schon seit 2–3 Wochen magnifique, so warm, 
daß man, ich zwar nicht, im leichten frak herumgeht etc. neues gibt es 
nicht viel, ich werde noch fortwährend angesprochen, ausgefragt etc. ins Bu-
reau gehe ich nicht, sondern sitze täglich bis 3 uhr zu hause und arbeite. 
nächste Woche will ich zum erzherzog ludwig gehen, um seine Antwort zu 
vernehmen. neulich kam ich endlich, zum ersten mahle, dazu, dem erzher-
zog rainer meine Aufwartung zu machen. 

[Wien] 4. november 
heute habe ich die zweyte sendung expedirt, nämlich über unsere Preßver-
hältnisse und über das gemeindewesen, es erübrigen nun noch die detachir-
ten Artikel über robothablösungen, finanzen, gerichtsreform, ungarische 
verhältnisse und auswärtige Politik, endlich der schluß, lauter dinge, die 
eigentlich strenge genommen nicht in das Buch gehören, welches eigentlich 
mit dem bis nun gelieferten abgeschlossen seyn sollte. denn der haupt-
gedanke: die trias der Aristokratie, intelligenz und munizipalreform, ist 
nunmehr abgehandelt, aber wie ist es möglich, gegenstände von solcher 
Wichtigkeit wie die oben genannten nicht zu berühren? dieser letzte theil, 
ungefähr ein schwaches drittheil des ganzen, wird mir daher wohl am sau-
ersten werden: erstlich weil ich da in Baden nur unvollständig vorgearbei-
tet habe, und dann weil ich jene Punkte weder zu ausführlich behandeln 
will, da dieses die tendenz und den totaleindruck der schrift verrücken 
würde, noch aber sie ganz flüchtig abhandeln kann, ohne mir arge Blößen 
zu geben. doch habe ich mir vorgenommen, binnen 14 tagen damit fertig 
zu werden. ich arbeite wie ein hund, und es kömmt mir wohl zu statten, 
daß ich in kein Bureau gehe, beynahe täglich sitze ich bis 3, auch 4 uhr 
zu hause, und Abends wird wieder mehrere stunden gebüffelt. heute z.B. 
saß ich bis 7 uhr zuhause, um Alles noch heute absenden zu können, da ich 
nur alle Wochen eine sichere gelegenheit habe. ich hatte heute eine lange 
sitzung mit doblhoff, dem ich besonders die Absätze über das gemeindewe-
sen vorlesen wollte, und da ergab sich, wie ich voraus gesehen hatte, eine 
ernstliche differenz in unseren Ansichten. er ist nämlich ein unbedingter 
Anhänger des grundherrschaftlichen systems, d.h. namentlich der politi-
schen Administration durch die grundherrschaften, welche er als heilsam 
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und unter den gegenwärtigen verhältnissen für unentbehrlich ansieht. da-
gegen halte ich nichts darauf, sondern möchte vielmehr alle diese staaten 
im staate auflösen, und zwar eben durch eine gemeindeverfassung, welche 
den gemeinden die Besorgung nicht nur ihrer communal- sondern auch 
der öffentlichen Angelegenheiten (rekrutirung, steuereinhebung, kataster, 
Polizei etc.) übertrüge, daher alle diese politischen Behörden unterster in-
stanz, herrschaftsämter, Bezirkscommissariate etc. entbehrlich machen 
würde. ich glaube, daß die Aristokratie wie in england sehr wohl ohne der-
gleichen grundherrliche rechte bestehen kann, und finde einmal den Begriff 
eines herrschaftlichen unterthans mit dem eines freyen staatsbürgers un-
verträglich. in diesem sinne ungefähr, jedoch ohne auf die Aufhebung des 
grundherrlichen nexus, sondern nur auf die Auflassung der administrativen 
gewalt der herrschaften anzutragen, hatte ich mich in meiner schrift aus-
gesprochen, und darüber hatten wir dann eine lange diskussion. doblhoff 
meinte, ich fiele dadurch ganz aus meiner rolle als vertheidiger des territo-
rialadels, meine vorschläge seyen wenigstens für den Augenblick nicht aus-
führbar, und sie würden den eindruck der schrift auf jene classe, für welche 
ich doch vorzüglich schriebe, nämlich die landstände, gewaltig schwächen. 
diese letztere einwendung war für mich die entscheidendste, und so ent-
schloß ich mich, wiewohl ungern, im letzten Augenblicke zu einigen jedoch 
unbedeutenden Änderungen im Ausdrucke, so daß ich, statt die Aufhebung 
der herrschaftsämter als politische Behörden unmittelbar zu verlangen, nur 
von einer verminderung ihrer Attributionen in folge eines selbstständige-
ren gemeindewesens spreche und eine gänzliche Aufhebung derselben nur 
in eine fernere Aussicht stelle. man muß zuweilen der unmittelbaren Wir-
kung wegen und den vorurtheilen der leute zu liebe, zu denen man spricht, 
etwas von der eigenen überzeugung für den Augenblick zum opfer bringen. 
doch weiß ich noch nicht, ob ich recht daran gethan habe. 
 neulich war Bauernfeld bey mir, um mich aufzufordern, eine Adresse mit 
zu unterzeichnen, welche mehrere männer hier an kuranda bey gelegenheit 
seiner neuerlichen (unerhörten) Ausweisung aus Berlin zu erlassen geden-
ken. ich aber lehnte es ab, indem ich Bauernfeld bemerklich machte, daß, da 
ich bisher bey ähnlichen Anlässen noch nie hervorgetreten sey, dieses gleich-
sam ein implicites geständniß wäre (oder doch als solches ausgelegt werden 
dürfte), daß ich seine neuliche indiskretion in den grenzboten gebilligt wo 
nicht gar selbst hervorgerufen habe. in diesem momente würde mir dieses 
als ein mangel an takt erschienen seyn, was auch Bauernfeld vollkommen 
einleuchtete, lieber aber wäre es mir gewesen, wenn man mich bey dieser 
sache ganz aus dem spiele gelassen hätte, denn ich läugne nicht, daß es 
mir unangenehm wäre, wenn kuranda (der die Adresse höchst wahrschein-
lich nächstens abdrucken lassen wird) meine Weigerung erführe, denn ich 
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brauche, und besonders jetzt, die unterstützung der auswärtigen deutschen 
Publizistik und namentlich eines mannes wie kuranda. 
 mit meiner gesundheit geht es nicht am besten, mein husten will sich 
nicht verlieren und ebensowenig meine gichtschmerzen, ich sollte Anfangs 
russische Bäder1 brauchen, mußte es aber so wie meine kalten Waschungen 
einstweilen aufgeben, weil mein Zustand immer ärger wurde. dabey ist es 
seit einigen tagen entsetzlich kalt, wiewohl schön. der Winter ist plötzlich 
herangekomen, und seit heute wird bey mir eingeheizt. 
 neulich war ich bey erzherzog ludwig, der mich ungleich kälter empfing 
als vor 4 Wochen in schönbrunn (er weiß um meine angebliche Autorschaft, 
ladislaus reischach hat es ihm, wie er mir sagte, selbst erzählt) und mir 
nichts als seine abgedroschenen Phrasen sagte. ich versicherte ihm, daß ich 
nun, da leo thun, mein hintermann, avancirt sey, unmöglich mehr einen 
fuß ins Bureau setzen könne. nun will ich noch mit graf hartig darüber 
sprechen, und wenn da auch nichts herauskömmt, so gebe ich in gottes nah-
men jeden weiteren schritt auf, betrachte mich als unbestimmt beurlaubt 
und warte ruhig ab, was dann geschieht. ohnehin kömmt um neujahr die 
Bombe dazwischen, welche die sache eigentlich erst zur entscheidung brin-
gen dürfte.2 vielleicht weiche ich dem ersten choc aus und gehe um diese 
Zeit auf 4 bis 6 Wochen nach Ansbach; ich spreche daher schon jetzt mit aller 
Welt von dieser reise, damit sie niemandem auffalle. 
 die hunde in Böhmen haben ihr großmüthiges votum vom vorigen land-
tage (die differenz der grundbesteuerung zwischen dominicalbesitz und un-
terthänigem grunde auf sich nehmen zu wollen) so quasi zurückgenommen, 
indem sie erklärten, dieses votum solle nur auf ein Jahr gelten.3 Zum glücke 
kann ein verbindender Beschluß erst am Postulatenlandtage (frühjahr 1847) 
gefaßt werden, und bis dahin werden die Bestien hoffentlich zur Besinnung 
kommen. diese selbstmörderischen, kurzsichtigen elenden canaillen. 
 der Palatinus soll für den Augenblick außer gefahr seyn. louis Bat th y-
any war hier und bey mir, überhaupt scheint die ungarische opposition eine 

1 eine spezielle form des dampfbads, wobei der dampf nicht im raum selbst erzeugt, son-
dern von außen zugeführt wird.

2 gemeint ist das erscheinen des zweiten teils von oesterreich und dessen Zukunft.
3 Am 25.5.1846 hatte die böhmische ständeversammlung die grundsteuerlast der untertä-

nigen Bauern um 350.000 gulden vermindert und dafür die steuerleistung des dominikal-
landes um diese summe erhöht. dieser Beschluss wurde entgegen der verbreiteten mei-
nung vom kaiser genehmigt. darauf wurde bei der versammlung zum landtagsschluss 
Anfang oktober ein Antrag eingebracht, der diese neuaufteilung der grundsteuer aus-
drücklich nur für 1847 geltend und als „ein großmüthiges geschenk der grundherrschaf-
ten“ erklärte. dieser Antrag fand zwar keine mehrheit, er wurde aber als verwahrung der 
minorität ins landtagsprotokoll aufgenommen.
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große vorliebe für mich gefaßt zu haben, seit sie meine farbe kennen. im 
ganzen scheint mir meine stellung seit einiger Zeit bedeutend verändert. 
 neulich aß ich bey haugwitz en partie carrée mit der Baroninn [hru-
schowska] und hermine elssler, wir sprachen von alten Zeiten, i.e. von lu-
cile grahn – wie weit liegen diese hinter mir! 
 Albert montecuccoli ist niederösterreichischer landmarschall geworden, 
ich halte ihn für ganz untauglich zu dieser stelle und prophezeye ihm eine 
baldige erlösung, welche ja auch in seinem interesse ist, da er, wie ich ihn 
kenne, jenen Posten ohnehin nur als einen übergang zu einer gouverneur-
schaft etc. ansieht, denn er ist eine eingefleischte Beamtenseele. er wird ei-
nen harten stand haben, denn gerade die einflußreichsten unter den stän-
den sind ihm schon im voraus entschieden entgegen. 
 in den theatern ist jetzt manches neue, und da ich den ganzen tag zu-
hause sitze, so fühle ich öfters als sonst das Bedürfniß dahin zu gehen. in der 
Burg sah ich neulich falconiere von Prechtler, ganz schlecht, und die gauk-
lerinn von mad. Binzer (ernst ritter),1 hie und da langweilig, aber mit schö-
nen stellen, im kärnthnerthor die mousquetaires de la reine von Balfe,2 
recht hübsch, auf der Wieden die Zigeunerinn von Balfe, charmant, ich saß 
da in der großen loge zwischen zwey erzfeinden edmund Zichy und louis 
Batthyany, und ein konzert von ernst, wo ich mit Bethlen war, endlich in 
der leopoldstadt eine neue schlechte staberliade, wo ich mit schulenburg 
und Breuner eine loge hatte. 
 caroline karoly ist gestern nach venedig abgereist, wo sie den Winter zu-
bringen wird. freund emerich [Bethlen], qui file le parfait amour, sieht ganz 
todtschlächtig aus, and seems to be a tool in her hands and in those of her 
eminent brother-in-law,3 et ma consideration pour lui a beaucoup baissé de-
puis. neulich ereiferte sich casimir esterhazy, la fleur des honnêtes gens, in 
zweystündiger langweiliger und tugendhafter rede über dieses verhältniß 
im interesse emerichs, der in seinen Augen das non plus ultra männlicher 
Perfection ist. 
 louise Parschma erzählte mir neulich, daß sie in einem kasten der kai-
serinn mutter ein exemplar von oesterreich und dessen Zukunft gesehen 
habe, an welchem die kaiserinn mit eigener hand alle Blätter mit siegel-
wachs verklebt hat, damit dieses entsetzliche Buch von niemand mehr gele-
sen werde. dagegen soll erzherzoginn sophie mit vielem lobe davon gespro-

1 emilie v. Binzer publizierte unter dem Pseudonym ernst ritter.
2 der komponist der oper les mousquetaires de la reine (uraufführung 3.2.1846) ist fro-

mental halévy, nicht michael William Balfe.
3 vermutlich spielt Andrian hier auf graf ludwig (louis) Batthyány an, einen der führer 

der ungarischen Opposition, der mit Carolines Schwester Gräfin Antonia Zichy verheiratet 
war.
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chen haben. rudolph stadion dagegen erzählt allen leuten (er muß es von 
graf kolowrat haben, denn dieser sagt dasselbe), daß er positiv wisse, daß 
ich der verfasser nicht sey. nun freylich sagen dann Andere (z.B. Josephine 
Wallis etc.), ich habe das gleich gedacht: c’est beaucoup trop sérieux pour 
lui. Anderseits erzählt man noch immer, ja sogar bey der hofkanzley (wohin 
ich übrigens meinen fuß nicht gesetzt habe), die schönsten geschichten von 
meiner entlassung. 
 rudolph stadion ist nun seit 2 monaten hier und wartet auf die erledi-
gung seiner Anträge1 – o schlendrian! – neulich war ich ein paar stunden 
lang bey ihm, und er erzählte mir von galizien und von seinen Plänen. es 
ist nicht zu läugnen, daß er viel geist hat, aber seine indifferenz und sein 
leichtsinn hindern ihn, die sachen sich ernstlich zu herzen zu nehmen und 
in seinen Plänen und gedanken weiter zu gehen, als gerade seine unmittel-
bare Aufgabe ist. 

[Wien] 15. november 
die große neuigkeit ist seit einigen tagen die incorporirung krakaus in 
die österreichische monarchie. morgen wird deym (der Prager stadthaupt-
mann) als kaiserlicher commissär Besitz nehmen, und morgen soll auch das 
betreffende manifest in der Wiener Zeitung erscheinen.2 die Papiere fallen 
entsetzlich, auf der Börse wurde die sache zuerst bekannt. die öffentliche 
stimme ist entschieden gegen diese himmelschreyende rechtsverletzung, 
ich habe sie noch von niemand vertheidigen hören, nur fürst metternich 
findet es ehrenwert und durch ein paar Phrasen: foyer de troubles etc., hin-
reichend gerechtfertigt. rußland hat uns in unserer hasenfüßerey dazu ge-
zwungen, indem es erklärte, sonst krakau selbst in Besitz zu nehmen. die 
ganze diplomatie ist indignirt, und von Palmerston und guizot und in den 
englischen und französichen kammern werden wir schöne sachen hören 
müssen. der alte schafskopf hat den schwachen rest von verstand verloren 
und agitirt sich wegen der schweizer geschichten auf eine lächerliche Weise, 
kurz die dummheit nimmt allenthalben überhand. 
 in ein paar tagen hoffe ich mit meinen Arbeiten zu ende zu seyn, am 19. 
oder längstens am 21. geht die dritte und letzte sendung ab. die erste war 
bereits am 5. abgesetzt. 

1 Zur entsendung von graf rudolf stadion, gouverneur in Brünn, als außerordentlicher hof-
kommissär nach galizien vgl. eintrag v. 20.7.1846.

2 der unter dem schutz der großmächte österreich, Preußen und russland stehende frei-
staat krakau, das Zentrum des polnischen Aufstands von 1846, wurde am 16.11.1846 an-
nektiert, die kaiserliche Proklamation war mit 11.11.1846 datiert. sie erschien erst am 
19.11.1846 in der Wiener Zeitung.
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 mein husten plagt mich noch immer und will bey dieser trockenen kälte 
nicht besser werden, es ist so kalt wie im Jänner. 
 mathilde Berchtold war einige tage hier, ich sah sie fast alle Abende. 
charlotte Zichy war ebenfalls da und wohnte mit ihr. nun sind sie Alle fort, 
so auch, gott sey dank, die Baroninn [hruschowska]. dagegen sah ich in 
diesen tagen fanny cerrito, die aus Pesth kam, wo sie tanzte, und nach 
Berlin ging. Auch einen andern alten Bekannten, Perceval robins, traf ich 
neulich zufällig auf der straße. 
 meine dienstesgeschichten haben sich endlich und zwar ziemlich nach 
meinem Wunsche gestaltet, ich war also neulich bey hartig, welcher, ohne 
ein besonderes interesse an mir zu nehmen (er brachte u.a. das gespräch 
auch auf das gerücht einer Autorschaft, ich aber gab darauf eine auswei-
chende Antwort, und so fiel die sache zu Boden), mir doch rieth, ehe ich 
meine entlassung begehrte, mit inzaghy darüber zu sprechen. das that ich 
denn auch, und inzaghy meinte, ich solle nicht quittiren, sondern er wolle 
mich als im supernumeraren stande befindlich ansehen, in der civilkarrière 
ein vorgang ohne Beyspiel. damit konnte ich natürlich leicht einverstanden 
seyn, und so schieden wir. Wir wollen nun sehen, wie lange dieses interim 
dauern wird und welchen einfluß das erscheinen des 2. theiles darauf ha-
ben wird, einstweilen gehe ich in 5–6 Wochen nach Ansbach, spreche unter-
wegs in Augsburg mit kolb, denn ich will mich nun ganz in die Publicistik 
werfen, mit gottes hülfe sollen, ehe ein paar Jahre ins land gehen, diese 
leute mich bitten und beschwören, wieder dienste zu nehmen und zwar 
unter meinen Bedingungen und nach meinen grundsätzen, und dann, wills 
gott, wird es besser werden in oesterreich. 
 in lewald’s europa steht als Wiener correspondenz eine lange ge-
schichte, wie mich inzaghy über höhern Auftrag über meine Autorschaft 
befragt und, als ich es eingestanden habe, mir – ein dramatischer moment – 
das schon fertige entlassungsdekret überreicht habe.1 Wieviel dummes Zeug 
wird doch heutzutage geschrieben! Aber auch hier und selbst von Beamten, 
die doch unsere verhältnisse kennen sollten, habe ich schon die verrückte-
sten geschichten über diesen gegenstand hören müssen. 

1 europa. chronik der gebildeten Welt 1846/2, heft 19 v. 7.11.1846, 93f.: Briefwechsel und 
tagebuch. Aus Wien d. 20. october. Am ende dieses Artikels schreibt der anonyme Autor 
von zwei gerüchten über Andrian, deren erstes er übergehe, da es „von einer Art unglaub-
licher kabinetsjustiz spricht.“ das zweite schildert er – anders als es Andrian zusammen-
fasst – so: Andrian sei vom obersten kanzler befragt worden, ob er der Autor von österreich 
und dessen Zukunft sei, und als er dies nicht leugnete, „gab ihm der kanzler den wohlmei-
nenden rath, sogleich um seine entlassung aus dem staatsdienste anzusuchen.“ die Zeit-
schrift wurde seit 3.10.1846 nicht mehr von August lewald, sondern von f. gustav kühne 
herausgegeben und seither auch in leipzig (statt wie bis dahin in karlsruhe) verlegt.
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 ich lese jetzt ein Buch von eötvös: die reform in ungarn,1 voll verstand 
und Wahrheit, er ist ein mann der opposition, aber mit centralisationstheo-
rieen, daher ein feind der comitate, und folglich mit dem größten theile der 
übrigen opposition zerfallen. 

[Wien] 24. november 
ich bin nun mit meiner Arbeit zu ende, am 19. ging ein theil derselben und 
am 21. die letzten Blätter ab. diese letztern kosteten mich viel mühe, weil 
ich sie fast ganz aus dem rohen heraus arbeiten mußte, und sich dieselben 
überhaupt mehr in Allgemeinheiten bewegten, nämlich über ungarische und 
auswärtige Angelegenheiten, endlich die schlußkanonade. den Artikel über 
ungarn las ich Bethlen vor, der ganz entzückt davon war, ich habe den un-
garn darin und namentlich der opposition vielen Weihrauch gestreut, denn 
diese brauche ich vorzüglich, um von dort aus auf unsere länder und auf 
unsere regierung zu wirken. ich hoffe nämlich es zu bewirken, daß beym 
nächsten landtage (1847) förmliche Anträge auf eine Wiederherstellung der 
verfassungsmäßigen rechte in den erbstaaten gestellt werden, was, wenn 
auch keinen unmittelbaren erfolg, doch einen ungeheuern Anklang hier-
lands finden und die so nothwendige sympathie zwischen ungarn und uns 
befestigen wird. 
 der Artikel über die auswärtige Politik ist, fürchte ich, der schwächste 
theil des Buches, da ich mit der Zeit zu gedrängt war. im schlußartikel 
nehme ich Besitz von der Wortführerschaft der reformparthey in oester-
reich und sage, daß ihr unsere nahe Zukunft angehöre.
 die großfürstinn maria ist gestorben. ihr leichnam wurde feyerlichst in 
die russische Bothschaftskapelle überbracht und soll diese tage nach ruß-
land abgehen. der großfürst michael, welcher vor schmerz halb rasend war, 
geht heute ab, die damen aber bleiben noch hier. 
 die übernahme von krakau ist am 16. feyerlich vollzogen worden. die 
Wiener Zeitung brachte bald darauf die Proklamation des fml castiglione 
und das kaiserliche manifest,2 und seitdem hat der Beobachter ein paar rai-
sonnirende Artikel darüber gegeben.3 um der Wahrheit gewalt anzuthun, 
wird darin vorausgesetzt, daß krakau eigentlich kein unabhängiger von al-
len mächten im Wienerkongresse garantirter staat war, sondern ein bloßes 
freyes municipium unter der schutzherrlichkeit der drey mächte. Alles ist 

1 Josef eötvös, die reform in ungarn (leipzig 1846).
2 Beide dokumente zur Annexion krakaus erschienen in der Wiener Zeitung v. 19.11.1846.
3 Der Österreichische Beobachter war die offiziöse Zeitung der Staatskanzlei. Siehe vor al-

lem den leitartikel vom 20.11.1846, 1281–1283, der „nähere Aufschlüsse über die dieser 
maaßregel vorausgehenden geschichtlichen verhältnisse und völkerrechtlichen erwägun-
gen“ bot.
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auf den sturm gespannt, welcher sich nun von frankreich und england her 
erheben wird, freylich, da es ein fait accompli ist, ohne großes resultat, ge-
stern sprach man von einer Protestation frankreichs. 
 Auch die heirath des herzogs de Bordeaux mit der erzherzoginn von mo-
dena hat Aufsehen gemacht, ist aber von der französischen regierung ganz 
gescheid und mit vieler mäßigung aufgenommen worden, übrigens ist es 
buchstäblich wahr, daß sie ganz allein durch die Betheiligten und erzherzog 
max negoziirt wurde, und daß der kaiser und die ganze kaiserliche familie 
es erst als eine vollendete thatsache erfuhren,1 unsern guten kaiser respec-
tirt niemand mehr, nicht einmal die eigenen verwandten, und das nennt 
man eine absolute monarchie. 
 kübeck hat in den letzten tagen, um der hereinbrechenden geldkri-
sis vorzubeugen, eine finanzmaßregel getroffen, welche in einem langen, 
schlecht geschriebenen offiziellen Artikel in der Wienerzeitung verfochten 
wurde,2 er hat nämlich aus der Bank 10 millionen zur verfügung gestellt, 
um im falle eines allzu großen sinkens der eisenbahn- und sonstigen Actien 
um einen billigen Preis (nach 4 percent ertrag) einkäufe zu machen. darauf 
sind nun die Papiere allerdings um 5–6 percent gestiegen, und insoferne, als 
schreckschuß für die baissiers, dürfte diese maßregel ihre Wirkung haben. 
überhaupt ist die finanznoth jetzt sehr groß, der geldmarkt ist wie in ganz 
europa in der furchtbarsten verlegenheit, ein Anleihen ist vor der thüre, 
kann aber unter diesen Umständen nicht zusammengebracht werden; einst-
weilen hilft sich kübeck mit kassenanweisungen, und die Bauten auf den 
staatseisenbahnen sollen eingeschränkt werden, die theuerung nimmt im-
mer zu, kurz die Aspekten sind schlecht. 
 im Burgtheater gibt es seit 8 tagen ein 2aktiges lustspiel: großjährig, 
von Bauernfeld, eine offene Persiflage unserer Zustände und unserer Bu-
reaukratie, es ist ein helles Wunder, daß dieses stück zugelassen wurde, 
denn es ist kaum möglich, unter 4 Augen freyer heraus zu reden, als es da 
auf der scene geschieht, mich hat es sehr amusirt. 
 vorgestern war die kathreinenredoute, recht hübsch, eine maske, die sich 
mir dann auch zu erkennen gab, warnte mich vor polizeilichen kniffen und 
nannte mir 2 frauen im dienste der geheimen Polizey, welche den Auftrag 

1 erzherzogin maria theresia, die schwester von herzog franz v. von modena, heiratate am 
16.11.1846 den bourbonischen thronprätendenten henri graf v. chambord herzog v. Bor-
deaux. sie war eine nichte und universalerbin des hoch-und deutschmeisters erzherzog 
maximilian Josef.

2 Wiener Zeitung v. 20.11.1846, 2591. der Artikel schließt damit, dass durch die getroffenen 
maßnahmen das gestörte vertrauen sicher wiederhergestellt werde. die spekulanten wür-
den „an dem gesunden sinne und der Besonnenheit scheitern, welche oesterreichs edle 
völker in allen stürmen der Zeit siegreich bewiesen haben.“
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hätten, sich an und über mich zu machen! das ding kömmt mir vor, wie eine 
scene aus dem „geisterseher“ oder „das enthüllte Wien“ etc. 
 toni kinsky, der gemahl der verrückten Anna Zichy, hat sich in sehu-
schitz erhängt. 

[Wien] 1. dezember 
heute ist der erste schnee gefallen, sonst hatten wir in diesen letzten 8 ta-
gen ein echtes novemberwetter, regen, nebel, koth etc. mein husten dau-
ert noch immer fort, dazu litt ich in diesen tagen stark an hämorrhoiden 
und in deren folge an kopfschmerzen etc., so daß ich einen Abend, da ich 
mit gabrielle im Wiedner theater war, weggehen und mich zu Bett legen 
mußte. 
 die englischen und französischen Zeitungen schimpfen jetzt ganz ent-
setzlich über uns wegen krakau und geben uns auf unsere elende lüge 
wegen des vertrags vom 3. may 1815 die schlagendsten Antworten. die 
französischen Blätter sprechen davon, Basel und genf zu nehmen, hünin-
gen zu befestigen etc., denn der ganze Wiener kongreß sey jetzt vernichtet 
etc., so dürfte wieder der deutsche michel das Bad ausgießen. die engli-
schen Zeitungen aber benehmen sich bisher ganz taktlos und miserabel 
und schimpfen nur immer über frankreich, welches durch die unglück-
selige spanische heirath1 die entente cordiale zwischen frankreich und 
england gelockert und somit den nordischen mächten den muth gegeben 
habe, jenen staatsstreich zu vollführen, auch beschuldigen sie guizot, 
wohl mit unrecht, des einverständnisses mit uns. Aus krakau selbst hört 
man nichts neues, aus galizien wenig gutes, große theuerung, überhand-
nehmendes standrecht etc. es wird jetzt sogar im casino (wo die lichten-
steins grassiren!!) von Politik gesprochen, und ich habe erst neulich den 
offiziellen regierungslobhudler lato Wrbna derb abgetrumpft, welcher 
mit seiner gewöhnlichen Zuversichtlichkeit das dumme gewäsch des Be-
obachters wiederholen wollte. überhaupt fange ich an, so ganz friedlich zu 
agitiren, und finde dafür im casino einen ganz unverhofft günstigen Bo-
den, so demonstrirte ich z.B. neulich vor ziemlich vielen Zuhörern, wie wir 
eigentlich de jure noch gegenwärtig ein durchaus konstitutionelles land 
seyen, was die Wenigsten unter ihnen wußten, so steht es um unsern poli-
tischen sinn! 
 ich habe schon ein paar Aushängebogen von meiner schrift erhalten und 
bin damit recht zufrieden. 
 der russische thronfolger ist auf einige tage hieher gekommen, um die 

1 Zur heirat der spanischen Prinzessin luisa fernanda mit einem sohn des französischen 
königs louis Philippe vgl. eintrag v. 22.9.1846.
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großfürstinn helene zu sehen, heute Abends geht er wieder weg, er brachte 
12 tscherkessen mit, um die leiche nach Petersburg zu begleiten.1 
 ich studire jetzt unser ständisches Wesen mit möglichster gründlichkeit, 
sitze über alten landesordnungen, Partheidingen etc., denn darin liegt un-
ser Weg. Auch habe ich angefangen ungarische sprachlektionen zu nehmen, 
kurz ich arbeite mich ein für meine künftige Wirksamkeit. Abends gehe ich 
manchmal ins theater oder zu gabrielle etc., später auch zur fürstinn chri-
stiane [colloredo], seltener zu der grundlangweiligen ritter etc. 

[Wien] 12. december 
das erscheinen meines 2. theiles wird sich wohl, d.h. seine Ankunft loco 
Wien, bis nach der mitte Jänner verzögern, denn bey dieser Jahreszeit und 
den schlechten straßen dauert Alles länger, als man berechnete. ich habe 
bis jetzt von hamburg erst nachricht über die Ankunft der 2. sendung, von 
leipzig über die der dritten, jetzt hat campe jedenfalls das ganze. einst-
weilen studiere ich hier mit vieler Anstrengung unsere ständischen verhält-
nisse, lese die alten landesordnungen, ständischen Akten, die desiderien 
von 1790, mache mir Auszüge, sammle materialien und hoffe, mir nach und 
nach eine ziemlich vollständige registratur über das ständewesen der ver-
schiedenen Provinzen zu verschaffen. Böhmen, mähren und niederöster-
reich werden mir keine schwierigkeiten machen, da habe ich schon durch 
doblhoff und egbert Belcredi (welcher eben hier ist und ganz in meinem 
sinne abundirt) das wichtigste beysammen und hoffe, das fehlende noch zu 
ergänzen, hinsichtlich der andern Provinzen aber dürfte es schwerer halten, 
wegen obderenns habe ich mich an Breuner und franz saint Julien gewen-
det, im übrigen muß ich auf mittel und Wege sinnen. 
 meine Abreise dürfte um neujahr stattfinden, ich habe eine abermalige 
einladung von Ansbach aus erhalten, ich werde mich 8–10 tage in mün-
chen aufhalten, dann über Augsburg, wo ich mit kolb manches bespre-
chen möchte, nach Ansbach gehen. meine rückreise werde ich wohl über 
Prag nehmen, um mich dort mit den böhmischen matadors zu besprechen, 
bis dahin wird als précurseur auch mein Buch erschienen seyn. so will ich 
das nützliche mit dem Angenehmen zu vereinigen suchen. ich ward neu-
lich ganz aufgebracht, als mir die stadttrompete edmund Zichy erzählte, 
es heiße allgemein, ich habe einen gnadengehalt!! von 2000 fl erhalten! die 
infamieen und nadelstiche der Polizey fangen wohl schon an. das kann nur 
ein absichtlich ausgesprengtes gerücht seyn. 

1 die am 19.11.1846 in Wien verstorbene großfürstin maria michailovna war eine tochter 
von großfürst michael, einem Bruder des Zaren und onkels des thronfolgers Alexander, 
und seiner frau helene, geb. Prinzessin von Württemberg.



Tagebücher646

 übrigens beschäftigen mich aber jetzt meine Privatgeschäfte auf eine sehr 
unangenehme Weise, mein Bevollmächtigter in görz, eine wahre schlaf-
haube, hat ausgespannt, und nun zieht sich Alles noch mehr, ich war neulich 
schon beynahe entschlossen, auf ein paar tage hin zu fahren. 
 neulich aß ich mit meinem alten freunde marcel deseöffy, den ich seit 
1834 nicht gesehen, es ist ein genialer kerl who outfourierizes fourier him-
self. 
 ich lese jetzt eötvös’ dorfnotär, ein superbes Buch,1 wie ich mich über-
haupt jetzt mehr als jemals mit ungarn, ungarischer geschichte etc. be-
schäftige. 
 list, der nationalökonom, hat sich in einem Anfalle von hypochondrie zu 
kufstein das leben genommen, es war ohne Zweifel der mann, welcher am 
meisten für deutschland gethan hat. 
 in der krakauersache haben die franzosen eine große schlappe erlitten. 
lord Palmerston hat sich geweigert, gemeinschaftlich mit ihnen zu prote-
stiren, und eine ziemlich kühle Protestation hierher gesandt. die entente 
cordiale steht auf schlechtern füßen als jemals, und die hundsföttische Poli-
tik des erzjuden louis Philippe in der spanischen heirathssache trägt ihre 
früchte. übrigens müssen wir jetzt sowohl in englischen als französischen 
Blättern täglich die für uns demüthigendsten sachen lesen, wie wir uns von 
rußland dazu haben brauchen lassen, um die kastanien aus dem feuer zu 
holen etc. etc. die franzosen erklären übrigens, daß sie die Wiener verträge 
von 1815 hiemit für zerrissen ansehen. 
 trotz des quasi désaveus der heirath des herzogs von Bordeaux begeht 
man hier die größten inconsequenzen: die regierende kaiserinn machte den 
neuvermählten kurz nach ihrer Ankunft in frohsdorf den ersten Besuch, 
und neulich waren sie hier und aßen bey hofe an der familientafel, von wel-
cher die Prinzessinn von salerno, schwester des kaisers, weg mußte, weil 
der herzog von Bordeaux oder eigentlich der duc de lévis erklärte, er könne 
mit der mutter der herzoginn von nemours nicht an einer tafel essen!!2 
überall dummheit und ungeschicklichkeit, im großen wie im kleinen. 
 heute haben wir ein fürchterliches schneegestöber, bisher war ein nasses, 
weiches novemberwetter seit fast 14 tagen. 

1 Die erste deutsche Übersetzung von Josef Eötvös Roman A falu jegyzője (1845) erschien 
1846 in leipzig unter dem titel der dorfnotair [sic].

2 Zur heirat des herogs von Bordeaux vgl. eintrag v. 24.11.1846. erzherzogin maria klemen-
tina (eine schwester von kaiser ferdinand) war mit leopold Prinz beider sizilien und sa-
lerno verheiratet. ihre tochter maria carolina war die gattin von henri d’orleans herzog v. 
Aumale, nicht von dessen älterem Bruder, dem herzog von nemours. Beide waren als söhne 
von könig louis Philippe Anwärter auf den französischen thron. der herzog von lévis als 
legitimist unterstützte dagegen den Anspruch des herzogs von Bordeaux auf die krone.
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[Wien] 31. dezember 
ich stehe am vorabende meiner Abreise, und dennoch weiß ich von campe 
noch immer nichts positives, d.h. ich weiß, daß das ganze manuscript in 
hamburg angekommen ist, aber weder, bis wann das Buch hier eintreffen 
wird, noch habe ich wegen des honorars irgend eine Antwort, ersteres ist 
mir besonders unangenehm, weil ich danach meine Abreise, meine rückkehr 
und selbst meinen Aufenthalt in münchen einrichten muß, ich will nämlich 
Wien mindestens einige Wochen vor der Ankunft der ersten sendung ver-
lassen und solange in münchen bleiben, bis diese erfolgt, um in Augsburg 
bey kolb gleichzeitig mit dem Buche einzutreffen. das erleichtert mir einen 
allenfallsigen erfolg bey ihm und sichert mich zugleich vor jedem möglichen 
verrath, auch will ich circa 4 Wochen nach diesem Zeitpunkte vergehen las-
sen, ehe ich hieher zurückkehre. ich habe daher meine Abreise, die auf den 
4. kommenden monats bestimmt war, auf den 7. verlegt, um noch die näch-
ste mittwochspost abzuwarten, länger aber kann ich nicht zögern und werde 
also jedenfalls an diesem tage abreisen. im übrigen habe ich meine voran-
staltungen getroffen, meine geheimsten Papiere für jeden möglichen fall bey 
gabrielle verwahrt, meine Briefe an kuranda etc. vorbereitet, Welsch die 
nöthigen instruktionen gegeben, ebenso Bethlen wegen Pulsky und der un-
garischen Zeitungen, wegen meiner correspondenz unter fremdem nahmen 
die nöthige einleitung getroffen etc. etc. es wäre also Alles reif, was von mir 
aus geschehen kann. Auch meine Privatgeschäfte, welche übrigens nament-
lich in görz einen verzweifelten schneckengang gehen, sind wenigstens für 
die nächste Zeit in gang gebracht. Auch habe ich wegen der ständischen 
Akten der verschiedenen Provinzen das nöthige veranstaltet und hoffe, bey 
meiner rückkehr ziemlich vieles vorzufinden. 
 Wir hatten gegen die mitte dieses monats sehr starken schnee, so daß 
alle communicationen etc. durch Wochen gehemmt waren, dazu eine ent-
setzliche kälte, hier in der stadt 12° r., in der Weihnachtswoche aber trat 
ein starkes thauwetter ein, und jetzt haben wir kalt aber schön. im ganzen 
scheint es ein strenger Winter werden zu wollen, und das elend der untern 
klassen ist ohnehin durch theuerung und mißwachs groß genug, auch liest 
man allenthalben von maßregeln der regierungen zur linderung dieser 
noth, namentlich gefiel mir eine verordnung im großherzogtum hessen, 
wonach die Bildung kleiner Arbeiterkompagnien veranlaßt wird, mit denen 
die regierung sodann wegen übernahme der öffentlichen Arbeiten paktiren 
will, also organisation der Arbeit in einem gewissen sinne. fouriers garan-
tisme. evviva. 
 die krakauergeschichte hallt noch immer nach und wird jetzt, da die 
französischen kammern zusammentreten, neuen lärm machen, die franzö-
sischen Blätter hetzen indessen immerfort die kleinen souverains, freyen 
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städte etc. gegen die 3 großmächte auf, indem sie behaupten, die Wienerver-
träge seyen nun zerrissen und das faustrecht proklamirt, in münchen treibt 
ludwig der gerechte als verliebter sechziger dummheiten und infamieen 
wegen der Bordellhure lola montez, jagt den Polizeydirektor Baron Pech-
mann weg, weil er ihr wegen einer Prügeley eine vorladung geschickt etc. 
etc., aber Alles von gottes gnaden.1 
 ich bin jetzt ganz russe, d.h. in der Adoration der schönen und liebens-
würdigen hofdamen der großfürstinn hélène, deren Bekanntschaft ich erst 
seit kurzem durch gabrielle gemacht habe, es sind besonders drey, gérèb-
tzoff, seddler und knobelsdorf, welche mir meinen von der Politik gelang-
weilten kopf verdrehen. sonst gehe ich noch wenig in salons. 
 victor Zichy hat sich vorgestern bey oedenburg durch einen sturz aus 
dem Wagen erschlagen, daher casa metternich wieder gesperrt ist.2 

münchen 15. Jänner 1847
seit dem 10. dieses monats bin ich hier. die letzten tage in Wien waren noch 
ziemlich bewegt, aber bin ich wegen campe noch in derselben fatalen unge-
wißheit wie früher. es ist ganz neuerlich sein ganzer verlag in oesterreich 
verbothen worden wegen der letzten beyden schriften schuselkas (abermals 
eine jener unwürdigen Willkürmaßregeln metternichs), doch hoffe ich, daß 
dieß auf campe keine weitere Wirkung haben wird, als eine andere firma 
aufs titelblatt drucken zu lassen.3 ich habe ihm nun von hier aus (wo ich der 
Post vertrauen kann) geschrieben, um ihm die möglichste eile zu empfehlen, 
damit der gegenwärtige so eminent günstige Augenblick nicht verloren gehe. 
 erzherzogin hildegarde ist am 3. mit einem sohne entbunden worden, und 
die beyden hofdamen müssen abwechselnd die nacht an ihrem Bette wa-
chen, daher sah ich gabrielle in diesen letzten tagen nur wenig. von mei-
nen schönen russinnen nahm ich zärtlichen Abschied, ebenso von fürstinn 
christiane [colloredo], sah wenige stunden vor meiner Abreise noch die eben 
von malaczka angekommenen Waldsteins etc. Auch fand ich gegen alles 
erwarten in dem eben zur ungarischen hofkanzley gekommenen heinrich 

1 nachdem der münchner Polizeidirektor frh. Johann v. Pechmann nach einer persönlichen 
Beleidigung durch lola montez, der geliebten des königs, die Angelegenheit dem münche-
ner stadt- und kreisgericht übergeben hatte, wurde er im dezember 1846 als landrichter 
nach landshut versetzt. vgl. zu dieser Affäre karl Alexander v. müller, lola montez und 
ein Münchner Polizeidirektor; in ders., Am Rande der Geschichte (München 1957) 89–116.

2 Der am 29.12.1846 gestorbene Graf Victor Zichy war ein Bruder von Gräfin Melanie Zichy, 
der gattin des staatskanzlers fürst metternich.

3 Julius campe benutzte nach dem verbot – unter verwendung des geburtsnamens seiner 
gattin louise – den verlagsnamen „ludwig giese“, unter dem auch der zweite teil von 
oesterreich und dessen Zukunft erschien.
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Wilczek (der mir einen sehr langen Besuch machte) einen ganz gescheidten 
menschen et bien pensant in meinem sinne, wieder ein Werkzeug mehr. An 
Bethlen ertheilte ich meine letzten instruktionen wegen Pulszky etc., ebenso 
an Welsch, doblhoff und verschiedene Andere. Am tage vor meiner Abreise 
hatte ich eine Art litterarisch-politische soiree bey doblhoff und Bauernfeld, 
welche nun alle 14 tage stattfinden sollen. es waren zugegen u.A. ferdi-
nand colloredo, Breuner, hoyos, fries, castelli, l. frankl, sommaruga jun., 
feuchtersleben, dessauer, Baumann, vesque, etc., 20–30 Personen, die bey-
den hausherren hielten einleitende vorträge, worauf bestimmt wurde, vor-
aus anzukündigende Besprechungen über bestimmte gegenstände zu halten, 
und castelli fing dann auch sogleich an über thierquälerey und den von ihm 
beabsichtigten verein zu sprechen.1 ich verspreche mir manches von diesen 
versammlungen und freue mich darauf, sie in 2 monathen in voller entwik-
kelung zu sehen, es ist immer ein element des fortschritts. 
 freytag am 8. Abends um 7 uhr verließ ich Wien mit dem kourier, mit 
mir fuhr bis linz ein durch und durch praktisch gescheidter fabrikant (Pö-
schel) aus dem innviertel,2 abermals ein mensch von meiner schule, von dort 
bis her ein alter französischer legitimist, mr. lorient, ancien inspecteur 
général des écoles primaires. sonst sah ich nichts als schnee, wo man hin 
blickte, namentlich bey salzburg. hier kam ich sonntag den 10. um 11 uhr 
Abends an und wohne im bayerischen hofe. 
 in münchen haben sich seit 1842 wieder zahllose schöne gebäude erho-
ben, wenn es dabey nur nicht so grimmig kalt (heute 15 °r.) und so glatt 
auf den straßen wäre! die leute sind außerordentlich artig gegen mich, und 
ich habe in den ersten 2 tagen nicht weniger als 5 einladungen zu diners 
erhalten, bey irène Arco, Arco valley, Bernstorff etc. letztere begegnete ich 
gestern auf der Promenade zu meiner großen freude und ging mit ihnen 
spatzieren, wobey wir dem könig begegneten, welcher auf sie zukam und 
lange mit ihnen sprach. Auch in einer Art club, stearin genannt, der aber in 
nichts Anderm besteht als einem geschlossenen speisezimmer bey havard, 
wo soupirt wird, führte mich Welden ein. vorgestern war eine maskirte Aka-
demie, ein höchst dummer spaß im odeon etc. Zu hofe gehe ich nicht, da ich 
keine uniform mitgenommen habe. 
 das hauptevenement ist die lola montez, sie dirigirt den könig, der mit 
den ministern bey ihr arbeitet, und ist dabey insolent gegen alle Welt. die libe-

1 der Wiener tierschutzverein („niederösterreichischer verein gegen mißhandlung der 
thiere“) wurde über initiative von ignaz franz castelli gegründet, das Proponentenkomi-
tee konstituierte sich bereits im märz 1846.

2 Wohl der lederfabrikant Josef Pöschl [sic], der jedoch seine fabrik in rohrbach im ober-
öster reichischen mühl- und nicht innviertel hatte.
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rale, recte antikatholische Partey hat sich hinter sie gesteckt, und so jammern 
denn die ultrakatholiken über die maaßen, vor allem max Arco und gräfinn 
Anna, ersterer behauptete neulich ganz ernsthaft, die Propaganda (!!) in Paris 
habe sie eigens hergeschickt, um den katholizismus zu vernichten, comme si 
cela en valait la peine. neulich hat ihr das ergrimmte Publikum nachts ein 
fenster eingeworfen. der könig benimmt sich aber auch sehr ungeschickt 
und affichirt es mehr als nöthig, gestern lief er zu mad. schulze im Bazar und 
machte sie in gegenwart vieler menschen fürchterlich herunter, daß sie sich 
unterstanden habe, der lola ihre rechnung zu schicken. die künstler geben 
als demonstration heuer ihren gewöhnlichen Ball nicht. o graus! 
 ich habe max Arco (der die personificirte aristokratische Angst ist) die 
neue robothverordnung für die österreichischen Provinzen gebracht, die 
zwar im ganzen recht gut ist, aber leider die zwey wichtigsten vorschläge 
der stände, nämlich die imperative Ablösung und die hypothekenbank, fal-
len gelassen hat. doch hat ihn dieß wenigstens von dieser seite beruhigt. 

[münchen] 19. Jänner 
ich lebe hier so recht als müßiggänger und thue gar nichts, ennuyire mich 
auch wohl zuweilen. münchen wäre kein ort für mich, denn wiewohl es hier 
sehr angenehme leute gibt, so mangelt einem doch, was ich am meisten 
schätze, die freyheit der Bewegung. dazu ist münchen nicht großstädtisch 
genug, man muß ins theater gehen, muß auf den Ball, in die soirée etc., 
sonst weiß man absolut nicht, was man anfangen soll. dagegen sind die 
leute unendlich artig und prévenant gegen mich. 
 neulich hatte ich ein charmantes diner bey irène [Arco], wo ich die Be-
kanntschaft der familie tascher, der gräfinn Bray etc. machte, welch ein 
unterschied zwischen den hiesigen ministern, die menschen von fleisch 
und Blut sind wie unser einer, und den unsrigen, diesen unnahbaren stu-
piden halbgöttern! ich habe bis jetzt deren 2 kennen gelernt, Bray und den 
Justizminister schrenk. neulich war ich Abends im salon tascher, welcher 
mir sehr angenehm scheint, die töchter sprühen von Witz und französischer 
lebendigkeit, und caroline tascher ist eine elegante graziöse frau in der 
Art wie clotilde lottum. Auch bey Bernstorff war diese tage ein diplomati-
sches diner, wo ich die persönliche Bekanntschaft unseres gesandten senfft 
machte. dieser will in den nächsten tagen ein diner arrangiren, um mich 
die litterarischen und kunstnotabilitäten münchens kennen lernen zu las-
sen, und ich bin sehr neugierig darauf. 
 so oft theater ist, 4 mal die Woche, bin ich in der loge von Anna Arco, 
ne sachant faire mieux, nachher gehe ich oft in den stearin oder wenn ein 
öffentlicher Ball ist, wie z.B. neulich ein museumball, gestern eine redoute 
etc., dahin. eigentlich habe ich mich nirgends vorstellen lassen, weil ich es 
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für die kurze Zeit meines Aufenthaltes und als ein nichttänzer nicht pas-
send fand, und daher nur jene Bekanntschaften gemacht, welche ich in ir-
gend einem salon, bey diners etc. begegnete, nach und nach aber wird dieses 
so ziemlich der größere theil der gesellschaft seyn, so war ich z.B. gestern 
Abends bey irène zum thee mit mehrern damen (welche hier meistentheils 
jung und sehr hübsch sind, 2 in Wien unbekannte dinge), gräfinn töring, 
Jemima montgelas, leopoldine Arco etc. 
 neulich ging ich mit den Busecks rottmanns herrliche griechische land-
schaften ansehen, welche in der Burg aufgestellt sind und in die neue Pina-
cothek kommen sollen, ebenso auch die schönen neuen marmorsäle au rez-de 
chaussée mit sehr schönen Wandgemählden aus der odyssée von hellmes-
berger.1 Auch die schönheitengallerie des königs habe ich gesehen, worin als 
neueste Acquisition lola montez prangt, dann der thronsaal mit den 12 ver-
goldeten statuen von schwanthaler, bayerische regenten vorstellend. 
 fritz Bothmer erzählte mir neulich, daß ein m. James horrocks, Augustes 
schwager, hier sey und mich zu sehen wünsche, er war bey mir, und ich bey 
ihm, doch haben wir uns beyde verfehlt. mama horrocks und ihre ledigen 
töchter sollen in manheim leben, Auguste sammt gemahl und kind, denn 
sie hat schon eines, in Weimar. ich würde James gerne sehen und von ihm 
erfahren, wie es ihnen geht, denn Auguste hat mir, ich weiß nicht warum, 
seit ihrer verheirathung nicht geschrieben. 
 der Palatinus ist am 13. früh gestorben, jetzt wird es also ernst, und der 
landtag wird wohl schon im sommer zusammentreten, daher auch ich frü-
her als ich dachte zu thun bekommen. 
 ich habe weder von campe noch von Welsch nachrichten, binnen 8 tagen 
aber muß ich welche bekommen. Jedenfalls aber reise ich in 8 tagen weiter, 
denn auf die länge wäre mir münchen doch langweilig. ich habe hier eigent-
lich gar nichts Anderes zu thun, als das erscheinen meines Buchs abzuwar-
ten, um dann mit diesem in der hand in Augsburg vor kolb zu treten und 
mit ihm das Weitere zu verhandeln, sollte sich dieses aber wider verhoffen 
zu lange verziehen, so werde ich nichtsdestoweniger mit kolb sprechen, un-
angenehm aber ist mir dieser Zeitverlust auf jeden fall. 
 in der schweiz, in freyburg, hat es wieder so einen dummen Putsch gege-
ben. da aber die helden auf beyden seiten davon liefen, so blieb Alles beym 
Alten, d.h. die regierung siegte, und die katholiken, Jesuiten etc. dort und 
anderswo triumphiren, elendes volk die schweizer.2 Auch senfft, ein ultra-

1 der gemäldezyklus in der münchener residenz stammt von Julius schnorr v. carolsfeld, 
wie Andrian auf den namen hellmesberger kommt, ist unklar.

2 ein Aufstand gegen die ultramontane regierung des kantons freiburg (mitglied des son-
derbunds) wurde Anfang Jänner niedergeschlagen.
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katholik, jammmerte mir neulich über lola montez. Bayern würde durch 
diese geschichte seine bisherige schöne – !! – rolle als verfechter des catho-
licismus verlieren. 
 die französischen kammern sind eröffnet, das Journal des débats gibt 
nun die diplomatische correspondenz wegen krakau vollständig, ich bin auf 
die Adreßdebatten neugierig. 
 seit einigen tagen haben wir ganz gelinde schöne Witterung, neulich reg-
nete es sogar ein wenig und wurde in folge dessen so glatt, daß ich, zum 
glücke an einem einsamen orte, mit solcher gewalt hinschlug, daß ich mich 
noch am Boden drehte und über meinen eigenen fall in ein helles gelächter 
ausbrach. 
 heute habe ich die noch nicht ganz vollendete Basilika gesehen, ein groß-
artiges magnifiques Bauwerk, im innern in der Art der marcuskirche in ve-
nedig, daran angebaut ist in demselben style ein Benediktinerkloster (!) und 
an dieses, vis-à-vis der glyptothek, das Palais der kunstausstellung im edel-
sten griechischen styl. 

[münchen] 25. Jänner Abends 
morgen früh 11 uhr reise ich ab mit der eisenbahn nach Augsburg. campe 
hat geantwortet, und zwar ganz befriedigend. ende dieses monats oder in 
der ersten februarwoche wird die erste sendung in Wien in kurs kommen, 
er hat wegen des verlagsverbothes eine erdichtete firma ludwig giese (so 
heißt seine frau) darauf gesetzt und ist wüthend über diesen streich unse-
rer regierung, mit der er offen in kampf treten will, besonders aber ist er 
wider cotta und die Allgemeine Zeitung aufgebracht, welche einige von ihm 
eingesandte Ankündigungen ablehnte. er hat mir ein exemplar direkt hie-
her gesandt, das ich aber leider noch nicht erhielt. 
 ich habe diese tage in gewohnter Weise zugebracht, d.h. mit nichtsthun, 
diners, flaniren, und gelegentlich einige merkwürdigkeiten ansehen, so sah 
ich schwanthaler und kaulbachs Atelier, die erzgießerey mit der kolossalen 
Bavaria,1 die königliche glasmalerey, die residenz mit der schönheitengal-
lerie (darin als letzte lola montez) und dem thronsaale mit den 12 schönen 
vergoldeten statuen von schwanthaler, 12 Ahnherrn des hauses Bayern 
Zweybrücken vorstellend, die schöne Aukirche, dem mailänder dom nach-
gebildet, etc. Alles sehr schön, doch aber geht dem könige die großartigkeit 
des geschmackes ab, wie ihn z.B. napoleon hatte, er schafft einzelne schöne 
(ebensowohl aber verunglückte oder unpassende) Bauwerke, aber fragmen-
tarisch, da und dort, ein großartiger Plan, ein ganzes, ein imposanter ge-

1 die über 18 m hohe statue der Bavaria, gegossen von ferdinand v. miller nach einem ent-
wurf von ludwig v. schwanthaler.
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danke zeigt sich nirgends, und trotz aller dieser einzelnen schönen monu-
mente bleibt münchen eine häßliche, kleinstädtische stadt. 
 neulich hatte ich ein ultrakatholisches diner bey Arco valley: minister 
Abel, der schweizerische staatssekretär gonzenbach etc. neben diesem saß 
ich, die leute sind hier wie toll auf den katholizismus versessen, so daß ich 
sie kaum begreifen kann, als ob dieses mit dem staatswesen irgend etwas zu 
schaffen hätte, davon erwarten die leute das heil der Welt, ich aber glaube, 
daß nie ruhe werden wird, als bis der staat sich ganz von der kirche lossagt, 
sie müssen nebeneinander als zwey völlig getrennte gesellschaften beste-
hen, ohne daß der eine die mindeste Anforderung an den andern mache. üb-
rigens scheint mir gonzenbach (der der getreidesperre wegen hier ist und 
nebenbey manches Andere vor sich bringt) ein pfiffiger gescheidter fuchs 
zu seyn, der den Mantel nach dem Winde hängt; hier ist er denn auch katho-
lischer als der Pabst selbst. die übergriffe der Pfaffen hier werden täglich 
stärker, so eben hat der heute inthronisirte erzbischof reisach ein päbstli-
ches Jubiläum ohne das Placetum regium publicirt und dürfte daher in ei-
nen, freylich hier sehr glimpflichen, conflict mit der regierung kommen. 
 heute habe ich noch eine höchst interessante Anstalt gesehen: das straf-
haus in der Au und dessen vorstand obermeyer, welchen mittermaier bey 
der vorjährigen Pönitentiarversammlung in frankfurt/main ein system 
nannte. 600 sträflinge, davon 200 zu 20 Jahren und lebenslänglich, arbei-
ten hier ganz frey die verschiedensten Arbeiten, schlosser und schmiede 
nicht ausgenommen, vollkommene ruhe, lauter zufriedene gesichter, fast 
gar keine Bewachung (außer die der sträflinge unter sich, von denen ober-
meyer in jedem Zimmer 1 oder 2 als Aufseher anstellt), sehr wenig strafen 
und diese bloß in halber kost und Arbeitslosigkeit bestehend, und das Alles 
durch güte und vertrauen. es ist nicht zu läugnen, daß dieses Beyspiel sehr 
gegen die nothwendigkeit der neuen systeme spricht, deren entschiede-
ner gegner obermeier ist. er führte mich 2 1/2 stunden lang überall selbst 
herum, ein prächtiger humaner anspruchsloser und tief gebildeter mann.1 
 Bey senfft hatte ich neulich ein hübsches diner, wo ich Pocci, egid von 
kobell etc. kennen lernte, sehr geistreiche leute. 

1 der internationale frankfurter gefängniskongress hatte sich mehrheitlich für die einzel-
haft als zukünftiges strafvollzugssystem ausgesprochen. Zur davon abweichenden haltung 
des münchener gefängnisdirektors georg michael obermaier [sic] vgl. seine schriften An-
leitung zur vollkommenen Besserung der verbrecher in den strafanstalten (kaiserslautern 
1835) und die verhandlungen über gefängnißreform in frankfurt am main im september 
1846 oder die einzelhaft mit ihren folgen (münchen 1848). der heidelberger rechtsprofes-
sor carl Josef mittermaier war führend in der gefängnisreformbewegung und gab die Ak-
ten des kongresses heraus: verhandlungen der ersten versammlung für gefängnisreform, 
zusammengetreten im september 1846 in frankfurt am main (frankfurt 1847).
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 James horrocks sah ich neulich, es ist ein charmanter junger mann. Ame-
lie ist in Weimar und hat schon 3 kinder, Auguste in england, die übrigen in 
mannheim. 
 diesen Abend habe ich noch einen großen Ball bey Bernstorf, wo ich so 
ziemlich die ganze gesellschaft sehen dürfte, zum ersten und auch zum letz-
ten mahle. 

Ansbach 2. februar 
dienstag den 26. fuhr ich um 11 mit der eisenbahn nach Augsburg, wo ich 
um 1 uhr ankam und in den drey mohren abstieg. nach tische begab ich 
mich zu kolb, fand ihn aber erst, als ich ihn um 5 uhr zum 2. mahle auf-
suchte. ich traf ihn, bedeutend gealtert und ernster geworden, im kreise 
seiner familie, und er engagirte mich sogleich, den Abend bey ihm zuzu-
bringen und den thee bey ihm zu trinken. nach und nach kam theils von 
selbst,  theils mir zu ehren herbey citirt, seine ganze gewöhnliche gesell-
schaft: die verwaiste familie list,1 herr und frau v. Binzer sammt einer 
tochter, ein paar redakteure der Allgemeinen Zeitung etc., nur hailbron-
ner, den er ebenfalls hatte aufsuchen lassen, kam nicht. es war ein sehr 
angenehmer Abend. frau v. Binzer ist eine sehr geistreiche, lebhafte frau. 
mit kolb konnte ich diesen ersten Abend zwar nicht viel Besonderes reden, 
er machte mir große komplimente über mein Buch (von 1843), und wir spra-
chen viel über oesterreichs Zustände, wobey ich ihm nicht verhehlte, welche 
ungünstige meinung bey uns nach und nach über seine Zeitung und ihre 
allzugroße servilitaet zu herrschen anfange, und ebensowenig, daß ich sie 
in einem gewissen grade selber theile. er verwehrte sich feyerlichst und 
wiederholt gegen den verdacht einer allzugroßen Abhängigkeit von unserer 
regierung, klagte über mangel an vertrauen von seite der opposition und 
versicherte, daß er Alles von ihr aufnehmen würde, was nicht gar zu stark 
wäre. ich machte ihm begreiflich, in welcher ganz besondern stellung seine 
Zeitung sich bey uns befände, eben weil sie unsere einzige sey; daß ein Ver-
both derselben kaum ausführbar wäre, und daß sie ebendaher der regierung 
gegenüber weit unabhängiger auftreten könnte, als sie es bisher und jemals 
gethan habe. ich schilderte ihm lebhaft das verdienst, welches sein Blatt 
sich auf diese Art um die gute sache erwerben könnte, die infamie und ver-
rostetheit unserer Zustände und meine sichere hoffnung, daß es jetzt noch 
an der Zeit sey, ihnen eine bessere Wendung zu geben. er selbst schien mir 
ganz gegen unsere regierung und ihr system eingenommen und nur minder 
vertrauensvoll in die Zukunft als ich. Wenn man nun hiebey die tendenz sei-
ner Zeitung berücksichtigt, so scheint dieß allerdings zu beweisen, daß nicht 

1 der nationalökonom friedrich v. list hatte am 30.11.1846 selbstmord begangen.
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er, sondern cotta und seine kaufmännische speculation hierin die oberhand 
hat. übrigens ist kolb wie sonst voll süd- und norddeutschland, daher oe-
sterreich (als volk) grundsätzlich freund. 
 mit meinen speziellen Auf- und Anträgen so wie mit der erwähnung mei-
ner gegenwärtigen Publikation rückte ich erst tags darauf, wo ich vormit-
tags eine lange unterredung mit ihm hatte, heraus. er hatte mich selbst um 
Beyträge für sein Blatt ersucht, und so erzählte ich ihm denn, wie unsere 
landstände es eingesehen hätten, daß sie vor Allem der öffentlichkeit be-
dürfen, um einen halt an der öffentlichen meinung zu gewinnen, daß meiner 
meinung nach oesterreichs heil in ihnen liege, daß sie mich zum Zentral-
punkte, zum Wortführer ihrer Bestrebungen, ihrer Partey erkoren hätten, 
daß ich entschlossen sey, mich von nun an ganz der Publicistik zu widmen, 
und daß, falls sein Blatt mir die nöthigen garantien des muthes und der 
selbstständigkeit darzubieten vermöchte, ich es jedem andern Blatte vor-
ziehen würde. kolb nahm diese Äußerungen mit großer freude auf, das sey 
schon längst sein Wunsch gewesen, nur das Persönliche und gar zu weit ge-
hende, welches beydes von mir ohnehin nicht zu befürchten sey, könnte er 
nicht aufnehmen, in Allem Andern wolle er meine Wünsche erfüllen, auch 
möchte ich in handelspolitischer Beziehung manchmal etwas einsenden. 
den honorarpunkt berührte er zuerst und meinte, ich sollte erst einige Ar-
tikel bringen und dann meine Bedingungen stellen, welche cotta gewiß auf 
das Allerliberalste erfüllen werde.1 ich versprach ihm meine neueste schrift, 
welche mein Programm sey, zu übersenden, auch brachte ich ihm die beyden 
Allerhöchsten entschließungen wegen der robothablösung in galizien und 
den übrigen Provinzen, welche auch schon seitdem per extensum in der All-
gemeinen Zeitung erschienen sind.2 
 Alles dieses wurde zwischen uns im laufe des 27. (mittwoch) beredet, 
den wir größtentheils zusammen zubrachten, wir aßen beyde bey Binzer zu 
sechs, d.i. die beyden sehr hübschen und sehr liebenswürdigen töchter vom 
hause. Abends um 6 uhr erst verließ ich kolb, um in den Wagen zu steigen. 
 An demselben tage erhielt ich per Post das erste exemplar meiner 
schrift, ich habe es seitdem durchgesehen und heute das druckfehlerver-
zeichniß (welches ziemlich bedeutend ist und leider mitunter sinnstörend) 
an campe für eine etwaige 2. Auflage abgeschickt.

1 Als ergebnis dieser Zusammenarbeit veröffentlichte Andrian von ende Jänner 1847 bis 
ende April 1848 insgesamt 29 Artikel in der Allgemeinen Zeitung.

2 Allgemeine Zeitung v. 30.1.1847, Beilage 236f.: österreichische monarchie. mitteilung des 
kürzlich an alle länderstellen der österreichischen erblande ergangenen circularschrei-
bens in Betreff der Ablösung von Zehnten und Frohnden; und v. 1.2.1847, Beilage 252–253: 
österreichische monarchie. mitteilung des kaiserlichen handbillets an den grafen stadion 
über die vorläufige Roboterleichterung in Galizien.
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 um 1/2 7 Abends verließ ich Augsburg und fuhr per eilwagen ganz allein 
bis eichstädt, wo ich um 3 ankam und bis 5 auf den münchner Wagen war-
ten mußte, es war ein entsetzliches thauwetter und regen so wie während 
meines ganzen Aufenthaltes in Augsburg. dann ging es über Weissenburg 
und ellingen nach Ansbach, wo ich donnerstag den 28. um 2 nachmittag 
ankam, im gasthofe zum stern mich wusch und aß und dann zu onkel fer-
dinand ging. ich fand sie Alle, eduard, lenchen, ihre 3 jüngsten kinder und 
emil im eßzimmer versammelt, sie hatten mich erst um einen tag später 
erwartet. da ließ man dann meine Bagage gleich abholen, und seitdem 
wohne ich hier in einem Zimmer mit emil, was mich zwar Anfangs etwas, 
jetzt aber wenig gênirt, und neben dem schlafzimmer des onkels. diesen 
habe ich ziemlich gealtert gefunden, sonst aber seelengut, heiter und freund-
lich wie immer. dabey ein Philosoph und voll tiefer kenntnisse in gewissen 
Branchen, z.B. den naturwissenschaften, sonst aber namentlich in weltli-
chen händeln (was über seinen geschäftskreis hinausreicht) merkwürdig 
unerfahren und naiv, wo nicht spießbürgerlich, in politicis ein indifferentist 
und Alles der vorsehung und dem natürlichen gange der dinge überlas-
send, nur ordnung müsse seyn. ich habe ihm meine lage und stellung aus-
einandergesetzt, es hat ihn Anfangs erschreckt, dann aber (meine frühere 
schrift kannte er schon, und sie hatte ihm sehr gefallen) von dem stand-
punkte der politischen konsequenz und des charakters hatte sie ihm voll-
kommen eingeleuchtet, heute habe ich ihm den 2. theil gegeben und bin auf 
sein urtheil begierig. mir gefiel dieser 2. theil bey dem jetzigen durchlesen 
weniger als ich gedacht, obwohl mich einzelne stellen elektrisirten, wir wol-
len hoffen, daß Andere anders urtheilen werden, denn ich erinnere mich, daß 
mir auch der 1. theil mißfiel, nachdem er gedruckt war. 
 die lebensart und der ton hier im hause sind sehr gemüthlich und ange-
nehm, wenn auch für uns oesterreicher stark bürgerlich. die tante ist eine 
vortreffliche lustige frau. Abends sind wir meistens Alle bey der großmutter 
zum thee versammelt, d.i. von 6 bis 9, obwohl ich da nur kurze erscheinun-
gen mache, um 9 wird soupirt. 
 Ansbach ist ein garstiges nest, jedoch mit resten von größe und schö-
nen gothischen kirchen. das Wetter ist so schlecht, daß man kaum aus dem 
haus kann. doch habe ich schon mehrere Bekanntschaften gemacht, unter 
andern generalleutnant fürst taxis, Baronne Buirette, eine tochter hor-
mayrs, bey der gestern große soirée war, wo ich meine erste erscheinung 
in der Ansbacher gesellschaft machte, etc. etc. onkel ferdinand möchte 
mich überall herumschleppen, ich wehre mich aber so gut ich kann, wozu 
uninteressante Bekanntschaften machen? man hat hier eine wahre unter-
haltungswuth, es regnet soiréen, kränzchen, Bälle etc. das theater ist das 
schändlichste, das ich je gesehen, einmahl begleitete ich lenchen dahin, 
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man mißhandelte die sonnambula, und ich riß in der mitte des 1. Aktes aus 
mit dem vorsatze nie wieder zu kommen. 
 erzherzog stephan ist unter dem Jubel der opposition zum locumtenens 
in ungarn ernannt worden, über den landtag verlautet noch nichts,1 dage-
gen scheint die opposition nach und nach in siebenbürgen am landtage die 
oberhand zu gewinnen. montalembert hat in der französischen Pairskam-
mer wegen krakau eine donnernde aber magnifique rede gehalten, worin er 
uns mit seinem mitleide beehrte. und Alles, guizot voraus, gab ihm recht. 
dahin ist es mit uns gekommen, dank metternich und konsorten. denn es 
läßt sich nicht läugnen, unsere gegner haben recht, schlagendes recht, und 
in Allem und Jedem recht. das ist die nemesis, welche dem gelobhudelten 
minister noch vor seinem ende die maske abzieht und ihn in seiner ganzen 
Jämmerlichkeit darstellt. 
 der Bruch zwischen frankreich und england, eigentlicher zwischen 
guizot und Palmerston scheint durch die nunmehr in beyden ländern den 
kammern vorgelegten Papiere rücksichtlich der spanischen heirathen ein 
unheilbarer geworden zu seyn.2 Jedenfalls aber hat der hundsjude louis 
Philippe auf ewig das vertrauen der Welt verloren. 
 die preußische staatszeitung hat wieder so ein perfides requisitorium ge-
gen die „kommunistische Partey“ erlassen, indem sie Bruchstücke aus den 
schriften von marr und freiligrath veröffentlicht, die nun die runde durch 
alle Blätter machen. die Weser Zeitung antwortete in einem sehr schönen 
Artikel, und kolb versprach mir denselben als entgegnung aufzunehmen, 
sonst gerathen die köpfe unserer k.k. dummköpfe wiedrum in Brand. ob 
er es aber thut, steht dahin, denn die Allgemeine Zeitung ist und bleibt ein 
nichtsnutziges, perfides und serviles Blatt, und wenn ich mit ihr paktire, 
so geschieht dieß nur aus noth, weil sie nämlich die einzige ist, welche in 
oester reich einen bedeutenden leserkreis hat. 
 heute schrieben mir clara und celia horrocks aus mannheim, ich möchte 
sie doch besuchen, ist leider nicht möglich. 

[Ansbach] 12. februar 
ich langweile mich hier wie ein mops. Besonders seit ein paar tagen fange 
ich nun schon an, die stunden bis zu meiner Abreise zu zählen. das leben 
hier in der familie ist aber auch gar zu einförmig und spießbürgerlich. der 

1 mit 16.1.1847 (datum des kaiserlichen ernennungsschreibens) wurde erzherzog stephan 
zum statthalter (locumtenens) von ungarn ernannt, am 27. märz legte er den eid ab. mit 
der Wahl durch den am 12.11.1847 eröffneten ungarischen reichstag folgte er seinem am 
13.1.1847 verstorbenen vater erzherzog Josef auch als Palatin von ungarn nach.

2 Zur doppelhochzeit im spanischen königshaus vgl. eintrag v. 22.9.1846.
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gute onkel, übrigens ein prächtiger mensch, langweilt mich mit seinen ewi-
gen fragen, seiner merkwürdigen kleinstädtischen naivetät und unwissen-
heit in weltlichen dingen, und die Bekanntschaften, die ich hier gemacht, 
lohnen mit sehr wenig Ausnahmen die mühe nicht. diese Ausnahmen sind 
general lesuire, ehemals griechischer kriegsminister, und flora crails-
heim, welche letztere wenigstens eine sehr liebenswürdige lustige junge 
frau ist. übrigens vermeide ich soviel als möglich alle derley gesellschaf-
ten, als: kränzchen, theater, soiréen, konzerte, wovon es hier eine unzahl 
und mit den bescheidensten Prätensionen gibt, erstlich parceque le jeu ne 
vaut pas la chandelle, ich die bescheidenen unterhaltungen überhaupt nicht 
liebe, und es mir daher bequemer ist zu hause zu bleiben. doch findet man 
dieß intra et extra muros sehr sonderbar und glossirt darüber. ein paar Bäl-
len konnte ich aber doch nicht ausweichen, so z.B. neulich hier im hause bey 
lenchen und vorgestern im casino, wo ich sogar mit eduard, lenchen und 
einer masse crailsheims soupirte. 
 meine ressource ist unter diesen umständen das schachspiel mit eduard 
und emil, und ein sehr geistreiches Buch!! die genealogischen tabellen des 
Bucellinus!1 übrigens ist emil heute fort in seine station nach Amberg zu-
rück, was mir leid thut, denn er ist der gescheidteste von Allen im hause. 
eduard, ein vortrefflicher mensch wie immer, scheint mir sehr gealtert, sein 
humor ist sehr verändert, und er klagt fortwährend über magenleiden, die 
mir gar nicht unbedeutend scheinen. lenchen denkt an nichts als an Bälle 
etc., malchen ist der typus eines sentimentalen spießbürgerlichen deut-
schen mädchens, und die ekelhafte blöd-bockbeinige erscheinung meines 
vetters max verdirbt mir vollends allen Appettit, neulich war auch Anton 
aus nürnberg auf ein paar tage hier, ein kompleter infanterie-tölpel. 
 dazu kömmt das über alle Begriffe scheußliche Wetter, nach ein paar 
schönen Wintertagen haben wir nun seit 3–4 tagen ein fortwährendes 
schneegestöber, so daß man nicht vors haus kann, alle Posten ausbleiben 
etc. ich bin den ganzen tag zuhause, nur vor tisch um 1 oder 1/2 2 gehe 
ich nebenan ins casino und lese Zeitungen, und selbst das that ich gestern 
nicht, auch hatten sich wieder vorbothen einer halsentzündung eingestellt, 
welche aber nun wie ich hoffe verschwunden sind. 
 ich werde am 17., Aschermittwoch, oder am 18. abreisen und hoffe, am 22. 
oder 23. in Prag zu seyn. eduard begleitet mich bis Bamberg. 
 das einzige gescheidte, was ich hier thue, ist, daß ich die gemeindever-
fassung, die gutsherrlichen verhältnisse und die Ablösungsfrage der grund-
herrlichen lasten in Bayern studire und mir materialien sammle, wobey mir 

1 gabriel Bucelinus [sic], germania topo-chrono-stemmatographica sacra et profana. 4 Bde. 
(Augsburg 1655–1678).
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ernst lerchenfeld, regierungssekretär dahier, von großem nutzen ist. üb-
rigens sind die gutsherrlichen verhältnisse in Bayern nicht mehr, ja in man-
cher hinsicht noch weniger entwickelt als bey uns, es gibt noch ungemes-
sene roboth und gar kein gesetz über die fixirung oder Ablösung derselben 
oder der Zehnten und sonstigen grundabgaben, außer bey den grundholden 
des staates, welcher freylich in Bayern der größte grundherr ist. in franken 
und den nördlichen Provinzen sind diese gefälle, namentlich die robothen, 
sehr unbedeutend, dagegen in Altbayern sehr viele Bauerngründe noch auf 
leibrecht, also nicht einmahl vererblich sind. dagegen ist das gemeindewe-
sen sehr gut und namentlich das – so schwierige – verhältniß des grund-
herrn zur gemeinde aufs Beste bestimmt, er ist nämlich in Allem ein mit-
glied derselben, nur seine herrschaftlichen gefälle sind von gemeindelasten 
frey. 
 von Wien höre ich nicht viel neues, ob das Buch bereits dort sey oder 
nicht, weiß ich ebenfalls nicht. onkel ferdinand ist nun mit der durch-
lesung desselben fertig geworden und meint, ich werde es mit beyden Par-
theyen verderben, denn dem liberalen Publikum (in deutschland) werde es 
nicht genügen, für dieses schreibe ich ja aber nicht, sondern für die prakti-
schen männer in oesterreich, wo es liberale in dem norddeutschen sinne 
noch nicht gibt, das Buch soll ein discours-ministre seyn und kein theoreti-
sches system. 
 Wenn der ungeheure schnee mich nicht am Weiterreisen hindert, so will 
ich also am 17. oder 18. abfahren, länger halte ich es nicht mehr aus. 
 die famose preußische verfassung ist also endlich am 3. dieses monats 
erschienen,1 ein merkwürdiges specimen königlicher insolenz, welche heut-
zutage so ein elendes machwerk noch für möglich hält. die leute hat gott 
verlassen und mit Blindheit geschlagen. übrigens sind die gesammtstände 
auf den 11. April berufen. 
 in den französischen kammern salbadern guizot, thiers etc. über krakau 
und die spanischen heirathen, im englischen Parlamente sind diese fragen 
noch zu keiner rechten erörterung gekommen, denn diesem gibt das furcht-
bare elend in irland zu viel zu thun. 
 heute fuhr ich lenchen im schlitten nach neusass, einer elenden kneipe, 
wo die hiesige schöne Welt zu kaffeh und kücheln zusammen kömmt. 

Prag 23. februar Abends 
die letzten tage in Ansbach vergingen ziemlich langweilig, wir hatten, da 
es die letzten tage des carnevals waren, ein paar höchst langweilige Be-
suche von masken, theils Bekannten, theils Bürgern der stadt. Am letzten 

1 die schaffung eines preußischen generallandtags, die am 3.2.1847 verkündet wurde.
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faschingstage war ein recht animirter Ball im casino, wo ich wieder mit 
der crailsheimschen cotterie soupirte und wir die lustigkeit so weit trie-
ben, daß wir im tanzsaale, wo unser tisch stand, noch eine halbe stunde 
lang sitzen blieben, während die Andern um uns herum tanzten. da wurden 
gesundheiten getrunken, auf mein Wiederkommen nächsten fasching und 
dergleichen wahrscheinliche dinge mehr. Am nämlichen tage hatte ich ein 
langweiliges diner mit dem onkel und eduard bey taxis, der mir auch noch 
am tage meiner Abreise eine stundenlange stehende visite machte. 
 das gerücht meiner Autorschaft hat sich auch hier verbreitet, und ge-
neral lesuire, einer der gescheidtesten leute, die ich hier getroffen, sagte 
mir neulich sehr schmeichelhafte dinge darüber. übrigens war das haupt-
gespräch jener letzten tage der rücktritt sämmtlicher minister, welcher in 
folge der vom könige an sie gestellten forderung, ein dekret wegen indige-
natsverleihung an lola montez und einer dotation an dieselbe aus staats-
mitteln, am 12. dieses monats stattgefunden hat. der könig, für dessen ver-
stand man ernstlich zu fürchten anfängt (er soll schon 2 mal betrunken auf 
der straße gefunden worden und überhaupt in einer fortwährenden fieber-
haften Aufregung, wohl eine folge von gebrauchten stimulantien, seyn), hat 
den minister Abel, der ihm doch so viele opfer auf kosten seiner ehre und 
seines gewissens gebracht hat, ohne weiters mit 2500 fl pensionirt, schrenk 
noch dazu gehöhnt (hart, mein lieber schrenk, nur 3 monate minister ge-
wesen seyn und mit 700 fl pensionirt werden), den übrigen ministern aber 
nur einen urlaub bewilligt, Bray zu einer reise nach neapel. indessen sucht 
er nach neuen ministern, die achtungswerthesten männer aber haben sich 
geweigert, und die krisis ist noch nicht zu ende. mittlerweilen haben durch 
die impertinenz und fingerfertigkeit der lola die ärgsten excesse stattge-
funden, und die Aufregung bey hoch und niedrig ist ungeheuer. Quos deus 
perdere vult, dementat. 
 von campe erhielt ich ebenfalls Antwort. das Buch fand abermalige An-
stände und kann also erst gegen den 11. oder 12. nach Wien gekommen seyn, 
er meint wie onkel ferdinand, daß es weniger gefallen werde als der 1. theil, 
darauf erwiederte ich mit einem langen exposé de principes, worin ich mich 
hauptsächlich auf den praktischen standpunkt stelle: ich sey jetzt weniger 
Aristokrat als vor 5 Jahren, aber um etwas zu erreichen, müsse man mit den 
Wölfen heulen, um diesen etwas abzugewinnen etc. das ganze theils wahr, 
theils für schuselka berechnet, mit dem ich es nicht verderben will.1 
 das entsetzliche thau- und regenwetter, welches in den letzten tagen 
eintrat, machte mir viel sorge, da ich fürchtete, dadurch aufgehalten zu wer-

1 Julius campes schreiben vom 10.2.1847 ist nicht erhalten, Andrians Antwort aus Ansbach 
vom 28.2.1847 ist gedruckt bei rietra, Wirkungsgeschichte, 203–205.
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den. doch war dieß glücklicherweise nicht der fall. eduard entschloß sich 
nach manchen hin und Wieder und trotz der intriguen lenchens (welche 
übrigens mit dem Ansbacher lion fedor crailsheim etwas stark en coquet-
terie ist) dann doch mich zu begleiten, wir warteten also am 18., donnerstag, 
von 4 nachmittag bis 1/2 11 Abends auf den eilwagen, nahmen einen 3ma-
ligen zärtlichen Abschied, ich mit der überzeugung, onkel ferdinand nicht 
mehr zu sehen, denn so gerne ich ihn habe, komme ich doch wahrhaftig nicht 
mehr nach Ansbach zurück, und fuhren ab. 
 um 5 uhr früh waren wir in nürnberg, schliefen noch einige stunden 
in der blauen glocke und gingen dann einige commissionen besorgen, ich 
machte mehrere Ankäufe in der fleischmann’schen cartonpierrefabrik. 
dann aßen wir zuhause bey der table d’hôte mit Anton, welcher hier en gar-
nison ist, und fuhren um 4 immer beym schönsten Wetter per eisenbahn 
über erlangen nach Bamberg, wo wir um 6 ankamen und im deutschen 
hause abstiegen. diese eisenbahn ist mit einem wahrhaft überraschenden 
luxus gebaut, namentlich die Bahnhöfe, stationshäuser etc. alles im schön-
sten gothischen style. 
 Wir gingen zu gustav lerchenfeld, er war nicht zu hause, von da zu Au-
guste lerchenfeld, welche Befehl gegeben hatte, falls wir kämen, sie aus ei-
ner soirée bey Busecks abholen zu lassen, was dann auch geschah. Wir pas-
sirten da einen der vergnügtesten Abende, dessen ich mich seit langer Zeit 
erinnere. 
 überhaupt werde ich mich lange und mit dem lebhaftesten vergnügen 
der, leider so kurzen, Zeit erinnern, die ich in Bamberg zubrachte. Auguste, 
meine alte flamme, schön und liebenswürdig wie sonst, die beyden mäd-
chen voll der feinsten Bildung und des besten tones, gustav einer der inter-
essantesten menschen, die mir noch vorgekommen, und sie Alle von einer 
herzlichkeit gegen mich, wie es der eigene Bruder nicht besser hätte finden 
können. Auch waren wir die ganze Zeit von frühmorgens bis spät am Abende 
beysammen, machten Promenaden, sahen die domkirche an, aßen am 1. 
tage bey gustav, am 2. bey Auguste. eduard verließ uns am sonntag 11 uhr 
vormittag, um nach Ansbach zurückzukehren. 
 die superbe domkirche enthält sehr merkwürdige Alterthümer, beson-
ders das grab kaiser heinrichs ii. als stifters der kirche. 
 nicht leicht hat mich eine Bekanntschaft so erfreut als die gustav ler-
chenfelds. es herrscht eine merkwürdige übereinstimmung zwischen uns 
in den meisten unserer Ansichten, die Ausnahmen abgerechnet, welche ich 
meinem großen fourier verdanke. dagegen hat er, was mir abgeht, die prak-
tisch konstitutionelle erfahrung und die ruhe, welche ich mir erst erwer-
ben muß, freylich ist er beynahe um 10 Jahre älter als ich. Wir sind gleich 
ein herz und eine seele geworden und haben, leider nur zu kurz, vieles 



Tagebücher662

Wichtige und folgenreiche besprochen. er hat mir den Prospectus der neuen 
deutschen Zeitung gegeben, welche mittermaier, gervinus und mathy in 
heidelberg zu gründen beabsichtigen, und die kommitteemitglieder wie er 
selbst, dahlmann, schlosser, gagern, Wessenberg etc. besitzt, und mich auf-
gefordert ihnen beyzutreten, was ich mit freuden gethan habe, denn Publi-
cität und ein geachtetes organ, das ist ja Alles, was wir wollen. er hat mir 
auch einen andern Plan mitgetheilt, worin wir uns gegenseitig unterstützen 
wollen: zur herausgabe der alten ständischen handfesten und rechte im 
mittelalter, um den aktenmäßigen Beweis zu führen, wie alt das konstitu-
tionelle Wesen in deutschland ist, und die hypokriten lobpreiser des mit-
telalters und des historischen rechtes mit ihren eigenen Waffen zu schla-
gen. ein dritter vorschlag, den er mir machte: die geschichte oesterreichs 
seit 30 Jahren zu schreiben, ein unternehmen, welches gleichmäßig in allen 
theilen deutschlands vorbereitet wird, um die übergriffe der regierungen 
in diesem Zeitraume zu schildern, fand weniger meinen Beyfall, obwohl ich 
mich darüber nicht aussprach. er gab mir zu meiner Belehrung eine große 
menge Akten vom letzten bayerischen landtage, dessen so höchst eminentes 
mitglied er war, mit. 
 Auch den damen, welche überhaupt an allem interessanten interesse 
nehmen und nicht wie unsere stupiden Weiber bloß an lappalien, war meine 
neue richtung nicht fremd geblieben, und Auguste bath mich, ihr ein ex-
emplar meiner beyden schriften zu übersenden, was ich von Wien aus thun 
werde. 
 sonntag, den 21., nachdem ich noch bey Auguste gegessen hatte, schied 
ich mit schwerem herzen aus diesem schönen kreise. gustav begleitete 
mich zur Post, und unter vielen grüßen und mit dem versprechen bald wie-
derzukommen fuhr ich gegen 4 uhr ab, ganz allein, welches bis Prag der 
fall blieb. der schlechten Wege kam ich erst gegen mitternacht nach Bay-
reuth und fuhr gleich weiter. die fahrt über das fichtelgebirge, namentlich 
von gfrees bis thiersheim war höchst beschwerlich wegen des thauwetters, 
bald schlittenbahn, bald koth, bey gfrees mußte der Wagen durch Bauern 
aus den schneemassen herausgeschaufelt werden, und es ging auf schlitten 
weiter, später wollten wir Postcaleche haben, doch waren diese eingefroren, 
und so mußten wir auf schlitten durch koth und schotter forthumpeln etc. 
endlich um 4 uhr nachmittag kamen wir nach eger, wo zum glücke der 
Prager kourier eben abfahren wollte, ich daher noch mit konnte. der „k.k. 
kämmerer“ half mir über die Zollvisitation hinweg, welche mich sonst aufge-
halten und es mir unmöglich gemacht hätte, noch mit diesem Wagen weiter 
zu reisen. von da an ging es wie spielend vorwärts: prächtige straßen, der 
schnee ausgeschaufelt, schnelle und pünktliche fahrt. vivat oesterreich. 
um 1/2 10 soupirte ich in carlsbad, war um 1/2 9 morgens in schlan, ärgerte 
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mich über die berüchtigte neue straße von da bis strzedokluk und war nach 
12 uhr mittag heute in Prag, wo ich in den drey linden abgestiegen bin. 
 neben mir wohnt onkel toni, die Waldsteins wohnen bey colloredo, eg-
bert [Belcredi] aber, auf den ich als introducteur bey den hiesigen ständen 
zählte, kömmt leider erst in ein paar tagen. Auch erzherzog stephan, für 
den ich einen speech in petto habe, ist noch nicht hier. ich fand einen Brief 
von gabrielle vor, aus dem ich entnehme, daß die erste sendung bereits in 
Wien ist. diesen Abend brachte ich bey Belcredi zu, tante toni [Waldstein], 
celine [Belcredi], Albertine coudenhoven, constance, tesi thun etc. waren 
dort. 

[Prag] 1. märz 1847 Abends 
ich stecke in der Politik bis über die ohren, d.h. in den hiesigen ständischen 
dingen. fritz deym, so ziemlich der chef der hiesigen opposition, hat mich 
mit großer Wärme aufgenommen, und ich habe mit ihm häufige (gestern 
eine 4stündige) conferenzen gehabt. er hat mir viele materialien gegeben, 
noch mehrere versprochen und will mich au courant der ständischen Bewe-
gungen erhalten für meine mittheilungen an die Allgemeine Zeitung. mehr 
Werth aber noch legt er auf eine geschichtliche darstellung des ständewe-
sens in oesterreich seit 1815 (merkwürdige coincidenz mit g. lerchenfeld!) 
und will, ich soll diese schreiben. mir will diese sache aus bereits angegebe-
nen gründen nicht einleuchten, aber vedremo. übrigens ist er nicht mein 
mann: reiner Aristokrat, alle politische färbung ängstlich vermeidend und 
vorerst (so sagt er wenigstens) nur die herstellung des Alten wollend: pfiffig 
und homme aux expédients. er hat mich zu Pepi thun geführt, ein politi-
cal waverer, aber bedeutend durch geist und stellung. dieser las uns einen 
superben vortrag vor, den er in der nächsten versammlung zur Aufrecht-
haltung des vorjährigen ständeschlusses wegen erhöhung der dominical-
steuer halten will. die regierung arbeitet nämlich jetzt mit gewohnter Perfi-
die daran, eine majorität dagegen zu organisiren, was bey der kurzsichtigen 
selbstsucht vieler stände leider nur zu leicht seyn dürfte, um sodann – den 
Beschluß dieser majorität nicht anzunehmen, so die stände zu prostituiren 
und ihre eigene Popularität zu erhöhen! hartig war im sommer bey Procop 
lazanzky in chiesch und half ihm, seinen unseligen Antrag ausarbeiten.1 
dagegen muß nun die Publicität dieses infamen Beginnens helfen. heute 

1 die frage der weiteren gültigkeit oder notwendigen neubewilligung des 1846 votierten 
grundsteueraufschlags auf das dominikalland bildete einen hauptpunkt der debatten des 
böhmischen Landtags, der vom 3.5. bis 1.6.1847 tagte. Graf Prokop Lažanzký hatte im 
oktober 1846 den in der minderheit gebliebenen Antrag eingebracht, dieser Aufschlag sei 
lediglich für 1847 votiert worden. vgl. eintrag v. 4.11.1846.
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erschien ein langer Artikel in diesem sinne in den grenzboten,1 und ich will 
unter fremden nahmen und gewand (um nicht in so gehässiger Weise zu 
debütiren) einen kürzeren und milderen Artikel der Allgemeinen Zeitung 
einsenden. 
 meine hauptidee einer konstituirung der fortschrittspartey durch erlas-
sung eines öffentlichen Programms konnte ich daher bey deym’s tendenz 
diesem nicht anbringen, that es dagegen bey franz thun und neuberg, viel-
leicht keimt die saat. heute gab mir deym ein diner, wozu er franz collo-
redo, Albert nostitz, carlos Auersperg, franz thun etc. einlud, so ziemlich 
die Bedeutendsten des hohen Adels, thun bey weitem der bedeutendste. 
nach tisch las er uns einen vortrag, er nennt es sein politisches testament, 
welchen er zu halten beabsichtigt, und der lebhafte discussion erweckte. die 
commission zur Wahrung der ständischen rechte hat eine staatsrechtliche 
deduktion verfaßt, wozu deym und neuberg Beyträge lieferten, die beyde, 
namentlich letzterer, das historische umfassend, meisterhaft sind. das 
ganze ist hervorgerufen durch ein reskript vom vorigen Jahre, worin der 
kaiser sich auf sein angebliches recht beruft, laut der landesordnung die 
ständischen rechte zu modifiziren. 
 neuberg, mit dem ich ebenfalls lange und mehrere unterredungen hatte, 
besitzt weit mehr kenntnisse, logik und Brauchbarkeit als deym, dessen 
zu resches Auftreten, namentlich in der steuerfrage, er beklagt. dagegen ist 
er viel behutsamer, aber auch entschiedener: er will die stände als volks-
vertretung ausbilden und nöthigenfalls an den Bundestag gehen. Auch er 
versprach mir Alles mögliche, bey tische warnte man mich heute vor ihm 
als einem hauptczechen. endlich ist egbert [Belcredi], welcher seit einigen 
tagen hier ist und mir manches gebracht hat, voll der besten Ab- und An-
sichten, aber noch etwas in Allgemeinheiten taumelnd. 
 deym gab mir einen Aufsatz Palackys über die historische entwicklung 
der böhmischen landstände, nicht viel neues, aber voll der genialsten ideen: 
Polarität: centralisation und öffentliche meinung. indifferenzpunkt: natio-
nalität. Auf eines dieser 3 müssen sich die stände fußen. 
 salm’s stellung ihnen gegenüber ist eine armselige, doch ist er wenigstens 
ehrlich, ich warnte sie vor rudolf stadions leichten manieren. 
 ich bin überall mit großer Wärme, ja hie und da mit enthusiasmus aufge-
nommen worden, mein 2. theil scheint noch besser zu gefallen als der 1., das 
nämliche schreibt mir gabrielle von Wien, am wenigsten noch den reinen 
Aristokraten, z.B. deym, der mich gerne herumkriegen möchte. neuberg hat 

1 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, i. Bd., 289–292. 
Bescheidene supplik eines bürgerlichen gutsbesitzers an die hohen stände Böhmens. der 
Artikel ist gezeichnet mit n. n. Bürger der königlichen stadt Budweis und gutsbesitzer.
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mich wegen der möglichen folgen für meine persönliche sicherheit gewarnt, 
und ich gestehe, daß ich beynahe mit einiger Bangigkeit nach Wien gehe, 
aber was ist zu thun? que la volonté dieu s’accomplisse, besonders unter den 
ungarn in Wien soll der 2. theil sehr gefallen – gutes omen. 
 ein dekret inzaghys, welches sehr dringend und wichtig seyn soll, und 
das man durchaus nicht ins Ausland schicken wollte, hat mich in Wien wie-
derholt und erst jetzt wieder gesucht, was mag es enthalten? 
 man erzählt hier die Abdankung des königs von Bayern als gerücht, neu-
lich war ich bey erzherzog carl ferdinand, erzherzog stephan ist in Wien. 
Abends gehe ich meistens zu Belcredi, wo immer viel leute sind, nachher 
manchmal in die ressource. Waldsteins sind fort, neulich sah ich im theater 
den „feensee“ mit prächtiger Ausstattung. 

Wien 7. märz 1847
seit donnerstag dem 4. bin ich hier. die conferenzen und ständischen Be-
rathungen bey fritz deym, Pepi thun und neuberg (die sich, obwol sie 
alle 3 im ganzen denselben gang gehen, dennoch spinnefeind sind) dau-
erten in den letzten tagen meines Aufenthaltes fort, und noch am tage 
meiner Abreise war ich fast 3 stunden lang bey deym und verabredete das 
nöthige wegen unserer künftigen geschäftsverbindung. Wegen meiner wei-
tern idee: der herausgabe alter ständischer handfesten und Privilegien, 
werde ich aus Böhmen wohl nicht viel material erhalten, denn so mächtig 
die böhmischen stände auch im mitteltalter waren, so existiren doch, und 
vielleicht gerade deßhalb, nur sehr wenige eigentliche freyheitsbriefe, ur-
kunden, etc. 
 im ganzen scheint mir die schwäche der böhmischen stände hauptsäch-
lich in folgendem zu liegen: 1. daß sie noch viel zu sehr aristokratisch sind, 
was auch daher kömmt, daß der ritterstand beynahe gar nicht zu den land-
tagen etc. erscheint, der 4. stand ist ohnehin fast null, namentlich bey un-
serer schmählichen municipalverfassung, der ständische kanzleydirektor 
falk hat übrigens hierüber so eben eine Brochure herausgegeben, welche 
mir neuberg gab.1 2. die insubordination des ständischen Ausschusses, wel-
che so weit geht, daß er z.B. die steuern anders ausschreibt, als die stände 
sie bewilligten. 3. der mangel einer geschäftsordnung, so daß der landtags-
direktor in leitung der debatten etc. eine unglaubliche macht hat. unbe-
greiflicherweise wollen aber die leute selbst keine geschäftsordnung und 
instruction für den Ausschuß verfassen, weil sie sagen, sie würden sich da-
mit nur für die Zukunft die hände binden. 

1 vincenz falk, die landesverfaßungsmäßigen verhältniße der königlichen städte als vier-
ten standes im königreiche Böhmen (Prag 1847).
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 eine interessante Bekanntschaft, die ich bey neuberg machte, war die 
Palacky’s, eines ultra-czechen, der schon unter der thüre von nationalität 
zu schreyen anfing. 
 neuberg zeigte mir ein merkwürdiges dokument: ein schreiben des Pra-
ger erzbischofs an ihn als vorstand des böhmischen litteraturvereines,1 
womit er sich über ein von demselben gedrucktes handbuch der geogra-
phie in böhmischer sprache [beklagt]. der Bischof klagt bitter über die 
darin enthaltene entstehungsgeschichte der erde als den mosaischen Bü-
chern widerstreitend!! übrigens sträubt sich derselbe Prälat kräftig gegen 
die einführung der Jesuiten, welche auch dort zu spucken anfangen (hé-
lène lobkowitz hat nämlich für sie ein haus gekauft), aber im Publikum 
entschiedenen Widerwillen finden. 
 die arme fridérique thomas geb. hildprandt, die ich noch ein paar tage 
früher frisch und munter sah, starb noch während ich in Prag war in folge 
ihrer entbindung. 
 camill rohan, ein gutmüthiger französischer schwätzer, sah ich viel, den 
letzten Abend war ich bey Colloredo mit einer Schaar magnifiquer Comtessen. 
 Am 3. aß ich noch mit egbert [Belcredi] im schwarzen roß, ich hinterließ 
ihm einen pseudonymen Artikel für die Allgemeine Zeitung und die mis-
sion, an meiner lieblingsidee eines liberalen Programms zu arbeiten, und 
fuhr dann ab und war tags darauf gegen mittag in Wien. 
 hier erwartete mich häusliches unglück: mein Jäger warf sich mir zu 
füßen, wollte sich erschießen und gestand mir, daß er von der lotteriewuth 
ergriffen einen theil meines silbers versetzt habe. mir ist diese sache sehr 
unangenehm. 
 die ganze Welt spricht hier von meinem Buche. Alles macht mir die größ-
ten complimente, man sieht es für gemäßigter und gehaltener an als ich 
selbst glaubte, in den höchsten Kreisen findet es vielen Anklang, neulich 
wurde es auch im salon ficquelmont mit großem lobe besprochen. Aber Al-
les bleibt beym Alten, nur auf die stände hat es, wie Breuner, doblhoff etc. 
mir sagen, sehr kräftig gewirkt, es ist eben jetzt ständische versammlung, 
und es herrscht der beste, freysinnigste geist, sie haben eine commission 
zur Ausarbeitung eines communalgesetzes ernannt, die repräsentation 
des 4. standes urgirt etc. ich habe übrigens bis jetzt Alles dieses und vie-
les Andere nur ganz oberflächlich vernommen, weil ich noch in der ersten 
hetze der Ankunft bin. 
 In Pesth findet am 14. große Zusammenkunft der Opposition statt. Erz-
herzog stephan ist immer hier, stellt seine Bedingungen und will einstwei-

1 fürsterzbischof von Prag war seit 1838 frh. Alois Josef v. schrenck. gemeint ist wohl die 
Matice česká, deren Kurator Ritter Jan Norbert v. Neuberg 1841–1852 war.
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len keinen eid ablegen,1 darüber die gewöhnliche große verlegenheit, fürst 
metternich schimpft und Apponyi wackelt. lumpenpack. 
 neuerlichst war eine emeute in münchen, das haus der lola montes 
wurde, während der könig darin war, bestürmt und gesteinigt, le dénou-
ement approche. hier circulirt das entlassungsgesuch der minister, ein 
merkwürdiges Actenstück,2 die Allgemeine Zeitung benimmt sich so schuf-
tig wie immer. 
 ich habe bereits die satisfaction zu sehen, daß die meisten meiner vor-
schläge von den niederösterreichischen ständen zu den ihren gemacht wor-
den sind, so z.B. die entwerfung einer gemeindeordnung mit ausdrückli-
cher Zugrundelegung der lombardischen etc. etc. 
 die preußische regierung hat der unsrigen angezeigt, daß sie bey der 
nächsten Bundestagssitzung den Antrag auf Aufhebung der censur für alle 
schriften ohne unterschied, mit Ausnahme der periodischen Presse, stellen 
werde. Darüber abermalige Verzweiflung unserer Machthaber, man spricht 
sogar von einführung eines Bücherstempels!! das wäre denn doch gar zu 
arg, und ich wäre der erste, der als moderner John hampden mich exequi-
ren ließe, lieber als mich diesem Beschlusse zu fügen.3 

[Wien] 18. märz 
diese Zeit ist für mich so ziemlich voll, jeder tag bringt etwas neues, ich 
bin mitten in, vielleicht bald der mittelpunkt einer bedeutenden Bewe-
gung, so daß es mir manchmal vorkömmt, als stünde der große Wende-
punkt oesterreichs schon ganz nahe bevor. es wirkt aber auch so manches 
zusammen: vor Allem der nothstand, durch die theuerung herbeygeführt, 
die wieder ihrerseits viele fabrikanten zwingt, ihre Arbeiter zu entlassen. 
heute war die erste emeute (in mariahilf), wo ein Bäckerladen gestürmt 
wurde. Bis zur ernte wird es wohl noch ärger kommen, denn die regierung 
hat auch hier wieder gar nichts gethan, weder korneinkäufe noch sonst et-
was, im gegentheile sie läßt die fremden regierungen hier, d.h. in ungarn, 
getreide aufkaufen!! nun zittern sie vor dem, was ihre ungeschicklichkeit 
verschuldet. 

1 Als statthalter von ungarn, vgl. eintrag v. 2.2.1847.
2 Anlass für die entlassung des bayerischen ministeriums Abel am 17.2.1847 war sein Wi-

derstand gegen die verleihung des bayerischen indigenats an lola montez, die geliebte 
könig ludwig i. in einem memorandum hatten die minister ihre haltung begründet und 
u.a. darauf hingewiesen, dass der geforderte schritt die treue der Armee in frage stelle. 
falls der könig auf seiner forderung bestehe, boten sie den rücktritt an.

3 John hampden verweigerte 1636 die Zahlung einer vom könig ohne Zustimmung des eng-
lischen Parlaments erlassenen steuer (ship money) und wurde dadurch zum symbol des 
ständischen Widerstands gegen die Ausweitung der königlichen macht.
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 gestern stand mein erster Artikel über die letzte niederösterreichische 
ständeversammlung in der Allgemeinen Zeitung, heute ein ganz ähnlicher, 
und was mich wunderte, sehr anerkennender Artikel von Zedlitz, eigent-
lich fries.1 Beyde haben viel Aufsehen gemacht, und heute kam Pilat zu 
fries und sprach ihm eine stunde lang von den ständen und ihrer großen 
Zukunft, und ein gesandter versicherte ihn sogar, fürst metternich habe 
erklärt, sich an die spitze der ständischen Bewegung stellen zu wollen!! 
gewiß ist, daß noch nie eine so allgemeine muthlosigkeit geherrscht hat, 
und daß niemand ein hehl daraus macht, so sprach auch heute sedlnitzky 
zu vesque, so neulich kolowrat zu frau v. ritter, die mich mit enthusias-
mus empfangen hat und, wie mir scheint, mit dem gedanken umgeht, mich 
mit kolowrat zu verkuppeln, ich habe ihr aber ganz offen gesagt, daß ich 
zu einem untergeordneten Posten nicht tauge und ihn auch nicht will, daß 
aber die dinge noch nicht so weit gediehen seyen, um daß man mir einen 
solchen Platz geben werde, wie ich ihn anspreche und annehmen würde. 
seitdem hat sie kolowrat gesprochen und hat mir etwas zu sagen, ist aber 
eben unpäßlich. doch kann da für jetzt durchaus nichts herauskommen. 
Auch Zedlitz drängte sich neulich bey fürstinn esterhazy mit einer ent-
setzlichen freundlichkeit an mich und hielt mich beynahe 2 stunden fest, 
sprach viel von meinem Buche, mit dem er sich in den meisten dingen 
einverstanden erklärte, nur hinsichtlich ungarns nicht, versicherte mich, 
wie liberal gesinnt er sey und wie er deßhalb von der Bureaukratenclique 
sedlnitzky, hartig etc. gehaßt würde, ich hielt diplomatisch an mich, denn 
dem manne ist nicht zu trauen. übrigens gefällt mein Buch in den höch-
sten kreisen (sogar den erzherzogen) sehr, beynahe zu sehr, so daß ich gar 
nicht recht damit zufrieden bin. Erzherzog Johann empfing mich neulich 
auf das freundlichste und machte mir eine selbständige profession de foi, 
beynahe buchstäblich so wie ich geschrieben. erzherzog stephan, bey dem 
ich gestern war, ging noch weiter und sprach mir ganz ohne rückhalt da-
von. übrigens gehen die ideen dieses letzten nicht weiter als auf eine admi-
nistrative büreaukratische reform: gute, aufgeklärte, redliche Beamte mit 
energie und strenger verantwortlichkeit. das langt lange nicht. Wer mehr 
in ihm sucht, irrt sich, seine carrière in Böhmen hat ihn verdorben, man 
kann nur mehr auf seine grenzenlose eitelkeit rechnen oder auf die konsti-
tutionelle Praxis, die er in ungarn durchmachen wird. doch ist dieses letz-
tere noch nicht so gewiß, eben jetzt stehen die chancen beynahe dagegen, 
er will freyere hand haben und den nächsten landtag placide durchführen, 
wo hingegen Apponyi etc. den enthusiasmus der Palatinuswahl dazu ex-

1 Allgemeine Zeitung v. 14.3.1847, 581f., datiert Wien 9. März; und v. 15.3.1847, 588f., da-
tiert Wien 10. märz.
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ploitiren möchten, um gewisse dinge durchzusetzen. erzherzog stephan 
will sich nun auf seine güter zurückziehen, es scheint mir unmöglich ihn 
fallen zu lassen, denn die regierung hat sonst niemand, der Palatinus wer-
den könnte. 
 die versammlung beyder Parteyen in Pesth am 15. dieses monats ist 
sehr versöhnlich ausgefallen. die opposition hat eine Antwort auf das 
frühere Programm der conservativen formulirt und als ihre hauptforde-
rungen aufgestellt: 1. Besteuerung des Adels gegen ministerverantwort-
lichkeit, 2. Ablösung der grundherrlichen rechte, 3. Abschaffung der Avi-
ticität.1 Pulszky ist mein schreiben und das exemplar übergeben worden, 
welches e. Bethlen mit seiner gewöhnlichen indolenz solange hatte liegen 
lassen. Auch habe ich mit Andern gesprochen, um eine diskussion in den 
ungarischen und anderen Blättern zu veranlassen. das no 9 der grenzbo-
ten hat übrigens schon einen langen Artikel über das Buch, welchen ich 
aber noch nicht gelesen habe.2 
 nebst jenem Artikel habe ich noch einen zweyten für kolb über die böh-
mischen ständesachen und einen für die kölnerzeitung in derselben sache 
geschrieben und praeparire nun einige ausführlichere Besprechungen der 
einzelnen bey der hiesigen versammlung vorgekommenen gegenstände. 
gleichzeitig fängt meine persönliche stellung sich zu erweitern an, ich be-
komme viele Besuche, der eine bringt mir ein manuscript, der andere erholt 
sich rat etc. moering hat mir einen folianten gegeben, den er über oester-
reich geschrieben hat, viel geschwätz und Affektation, gar keine Bühnen-
kenntniß, jedoch dazwischen manche werthvolle Perle. fürst lamberg, der 
ein wüthender landstand geworden ist, hat mir eine motion zur durch-
sicht gegeben, die er zur verbesserung des schulwesens machen will. 
 eine schande und ein spott ist unsere neue Anleihe, jetzt, bey dieser 
klemme des geldmarkts, 80 millionen, zahlbar in 6 Jahren!! dazu die 
hälfte in 2 1/2 percent Papieren, also im ganzen eine schuld von 120 mil-
lionen für 80 millionen wirklich erhaltene kreirt, und jede möglichkeit der 
tilgung oder Zinsreduction ausgeschlossen! die contrahenten sagen es 
selbst, daß sie die Annahme solcher Bedingungen nicht begreifen können. 
kübeck scheint mir beynahe ein esel zu seyn wie die Anderen, nur ist er ein 
energischer esel. Wieder eine folge des mangels an Publicitaet! ich habe 
moering bewogen, darüber einen Artikel zu schreiben und diese gelobhu-

1 das feudale erbrecht, das den freien Besitz und veräußerung von grund und Boden ver-
hinderte.

2 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, i. Bd., 399 f.: 
oesterreich und seine Zukunft, datiert Wien, ende februar. der Artikel ist gedruckt in 
rietra, Wirkungsgeschichte, 143f. und wird dort karl moering zugeschrieben.
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delte celebritaet anzugreifen. ich selbst wollte es nicht thun, um nicht auf 
diesem kitzlichen felde meine Autorität zu riskiren. 
 inzaghy’s Bombe ist geplatzt, ich soll, da ich meinen urlaub (seit octo-
ber vorigen Jahres!!) überschritten habe, nun sofort nach mailand zurück 
kehren oder die dagegen obwaltenden Anstände anzeigen. das ist doch zu 
dumm!! Anfangs wollte ich gar nicht antworten, auf doblhoffs Zureden 
aber that ich es, erinnerte ihn an mein zweymaliges entlassungsgesuch, 
an erzherzog stephans intervention, an sein Anerbieten im november 
vorigen Jahres, mich als unbestimmt beurlaubt anzusehen, und erklärte, 
daß unter diesen umständen von nichts Anderm die rede seyn könne 
als von meiner entlassung, um die ich nun zum 3. mahle ansuchte. Wir 
wollen nun sehen was geschieht. Pillersdorf besuchte ich neulich, wir 
sprachen lange über ständische verhältnisse, ohne jedoch meine fata zu 
erwähnen. 
 heute Abend war eine der periodischen soirées bey doblhoff, wo leo 
thun einen ungeschickten vortrag über ständische verfassung und deren 
vermeintlichen unterschied von den anderen repräsentativsystemen hielt, 
welcher entschiedenen Widerspruch fand. dieser mann wird mir mit sei-
nem mystisch-confusen Wesen à la clemens hügel und fritz schwarzen-
berg täglich unangenehmer, ich lasse mich bis jetzt in diesen soiréen in 
keine öffentlichen diskussionen ein. für die rolle, die ich spielen will und 
muß, scheint mir dieß unpassend. sommaruga will das nächstemahl einen 
vortrag über Adelsreform, wie ich ihn zur sprache bringe, halten und war 
deßhalb neulich bey mir. Albert deym (wie mir scheint ein schwachmati-
kus) und Procop lazanzky sprachen mich über böhmisch ständische sa-
chen etc., und so vergeht kein tag sine linea, und die sache macht sich nach 
und nach so, wie ich es wünschte und voraussah. Apropos von böhmischen 
ständen scheint sich die hiesige opposition gegen den steuerschluß des vo-
rigen Jahres nach und nach zu legen, weil sie der regierung in die karten 
gesehen haben. 
 ich habe jetzt die idee, eine übersetzung der lombardischen comunal-
verfassung, so wie sie gegenwärtig factisch besteht, hier herausgeben zu 
lassen, und habe strasoldo dazu veranlaßt, dieses unternehmen wäre jetzt 
bey dem von den niederösterreichischen ständen niedergesetzten komité 
und auch sonst sehr zeitgemäß. Auch habe ich zu einer französischen über-
setzung des 2. theiles direkt durch eduard einen Anstoß gegeben. 
 ich bin also nicht müßig gewesen, weder mit der feder noch mit dem 
kopfe, denn ich spreche viel, empfange viel Besuche etc., zum lesen aber 
bin ich, wiewohl ich sehr lange zu hause bleibe, noch fast gar nicht ge-
kommen, und das genirt mich sehr, denn ich muß mich in die ständischen 
verhältnisse tüchtig einstudiren. 
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 ich habe die lind ein paar mahle im „feldlager in schlesien“ gehört,1 
ohne weder von der oper noch von ihr besonders entzückt zu seyn. neues 
gibt es sonst wenig. die Politik wächst dem geträtsch über den kopf, im 
club hat man mich zum censor ernannt, neulich war ich als loyale de-
monstration beym kirchendienste und trage überhaupt große loyalität zur 
schau, im übrigen aber spreche ich ganz offen und gegen Jedermann meine 
Meinung aus und finde fast überall Anklang, nur die dummen Ungarn wol-
len ihren lächerlichen deutschenhaß nicht ablegen, und es wird mir manche 
Arbeit kosten, die interpellation wegen Wiederherstellung unseres verfas-
sungsmäßigen Zustandes (von der ich so viel gutes erwarte) am nächsten 
landtage in der Art wie ich sie wünsche durchzubringen. Jedenfalls mache 
ich diesen sommer eine längere reise nach ungarn und siebenbürgen. 
 gestern war ich mit edmund Zichy bey lord Ponsonby, der feyerlich 
empfing. 
 gegen mein Buch übt die Polizey die äußerste strenge (!!) und hindert 
wirklich in mancher hinsicht seine raschere verbreitung, à la longue aber 
nützt Alles nichts. ich contreminire unter der hand, da mein Buchhändler 
vortreffliche Wege zum Hereinbringen hat. Aber an 300 Exemplare liegen 
auf der Censur und dürften wohl confiscirt werden. 
 die letzten ereignisse in münchen begreife wer kann, ich nicht, totaler 
umschwung in des königs Politik, ein liberales cabinet, entfesselung der 
Presse, plötzliche angebliche Popularität des königs, und die lola [montez] 
ganz gesichert in ihrer stellung, ja sogar durch maurer’s contersignirung 
naturalisirt, das muß die folge aufklären. 
 vor wenig tagen ist ein Allerhöchstes handschreiben an die hofstel-
len ergangen, worin seine majestät befehlen, die ständische Wirksamkeit 
künftig mehr zu berücksichtigen und ihren Bestrebungen möglichst entge-
gen zu kommen. – – – 

[Wien] 28. märz
ich sitze alle tage bis 2, auch 3 uhr zuhause und komme dennoch wenig 
dazu etwas zu lesen, da ich beynahe immer Besuche habe, und zwar immer 
solche, die auf meine neue stellung Bezug haben. eigentlich erfülle ich so 
meinen Beruf am besten, indem ich dem einen rath, dem dritten Anre-
gung, dem andern Beyfall ertheile und so ein thätiger mitarbeiter an dem 
großen Werke bin, doch kann ich nicht läugnen, daß die sache zuweilen 
sehr anstrengend ist, überhaupt ist meine stellung, besonders jetzt im An-
fange, keine leichte. ich muß einen Jeden, welcher zu mir kömmt, um mir 

1 Jenny lind sang bereits in der uraufführung dieser oper von giacomo meyerbeer am 
7.12.1844 in der Berliner hofoper die für sie geschriebene rolle der vielka.
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von politischen dingen zu sprechen, nach seiner individualität behandeln, 
jene welche wie z.B. fürst lamberg blind und wüthend dreinfahren wollen, 
mäßigen, die Zaghaften ermuthigen, die gleichgültigen anfeuern, den un-
schlüssigen und halben eine feste richtung geben etc., dem einen schmei-
cheln, den Andern imponiren, bald die aristokratische, bald die populaire 
seite herauskehren. Bey all diesem fehlt mir ein mächtiger rückhalt, und 
dieser ist ein eigener bedeutender Besitz, ein solcher würde mich nicht nur 
gegen jeden verdacht, als kämpfte ich nur deßwegen gegen das Bestehende 
an, weil ich wenig zu verlieren habe, sicher stellen, sondern mir auch die 
vermuthung eigener praktischer erfahrung in landwirthschaftlichen und 
gutsherrlichen verhältnissen (welche gegenwärtig denn auch hauptsäch-
lich zur sprache kommen) gewinnen und meiner stellung als liberaler Ari-
stokrat erst die rechte grundlage geben. eben weil ich dieses fühlte, fange 
ich jetzt zum erstenmahle an, ernstlich ans heirathen zu denken, so schwer 
mir auch sonst dieser schritt fallen würde, gewiß ist, daß eine reiche Par-
thie meine stellung ungemein verbessern würde. 
 namentlich werde ich von den ungarn sehr fetirt, gestern aß ich bey Pepi 
esterhazy mit mehreren matadors beyder Partheyen, aber überall stoße ich 
auf das unselige vorurtheil gegen uns oesterreicher. dieses zu überwinden 
dürfte meine schwierigste Aufgabe seyn. Pepi esterhazy brachte mir neu-
lich eine sehr interessante denkschrift über ungarns Zustände, welche vor 
wenig tagen unserm kabinette überreicht, darin große sensation gemacht 
hat, den verfasser kenne ich nicht. erzherzog stephan hat gestern den eid 
als statthalter abgelegt, daher scheinen die Bedenklichkeiten überwunden. 
morgen geht er auf kurze Zeit nach Prag und soll dann eine sechswöchent-
liche Bereisung ungarns vornehmen, um mit eigenen Augen zu sehen und 
– die übertriebenen hoffnungen beyder Parteyen herabzustimmen. – – 
 In der, offiziellen, Pesther Zeitung (deutsch) war neulich ein Artikel, 
worin meine vorschläge wegen der robot- und Zehentenablösung auf eine 
sehr perfide Art beleuchtet wird [sic]. Der Verfasser raisonnirt so: Die Ro-
both und Zehenten sollen nach meinem Antrage nach Ablauf der Praeclu-
sivfrist zwangsweise nach dem schätzungswerthe abgelöst werden, die 
urbarialsteuer aber einstweilen wie bisher verbleiben, d.h. auf grundlage 
der fassionen, die weit niedriger sind als deren wahrer Werth. so soll also 
der grundherr die robot etc. nach dem wahren Werthe empfangen, dage-
gen aber nach einem niedrigeren versteuern, ist dieß billig? An hämischen 
Ausfällen und schimpfen fehlt es dabey nicht. ich könnte darauf antwor-
ten, daß die Besteuerungsfrage mit der Ablösungsfrage nichts gemein habe, 
werde es aber wohl nicht thun. doch ist es merkwürdig zu sehen, wie die 
regierung, während sie nun von communismus etc. radotirt, um den Bey-
fall der massen buhlt. 
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 mein Buch ist noch immer das tagesgespräch. von mehrern seiten sollen 
Artikel darüber geschrieben werden, auch doblhoff bereitet einen längeren 
Aufsatz darüber für die grenzboten vor. graf kolowrat meint, das meiste 
habe er sich selbst längst gedacht, jedoch hätte ich mir dadurch, daß ich es 
drucken ließ, meine carrière verdorben, eine schöne Äußerung für einen 
allmächtigen minister! hartig, der repräsentant der Büreaukratie, fühlt 
sich an der wunden seite getroffen, tobt und rast und möchte mich einsper-
ren lassen. dabey herrscht allgemeine consternation im regierungslager, 
und um das maaß voll zu machen, hat Preußen am Bundestage den Antrag 
auf Preßfreyheit und repressiv-gesetze gestellt!! könig Wilhelm scheint 
endlich die wahre richtung gefunden zu haben, felix faustumque sit! dazu 
scheint rußland uns auch verlassen zu wollen, und kaiser nicolaus hat so 
eben der französischen Bank 50 millionen geliehen! es kracht in allen ek-
ken, graf münch soll eilends nach frankfurt, um dem preußischen Antrage 
entgegen zu arbeiten, ist aber gefährlich krank. franz stadion ist nach ga-
lizien ernannt,1 wo es misérabel aussieht, und in ungarn stehen sich die 
Partheyen feindlicher gegenüber als je, dank sey es der tollen Wuth Ap-
ponyis und seiner seiden.
 morgen sende ich einen Artikel über die von den niederösterreichischen 
ständen beantragte herabsetzung der verzehrungssteuer und des stem-
pelgesetzes in die Allgemeine Zeitung.2 diese beyden Punkte haben unter 
dem gemeinen volke eine große sensation erregt, daher il faut chauffer le 
fer, ist doch jetzt die masse schon der wahre monarch geworden, und wir 
Alle, regierung sowohl als stände, nur seine schmeichler, in 2–3 tagen 
folgt ein zweyter über die vertretung des 4. standes, worüber ich neulich 
mit stifft eine lange und interessante conferenz hatte. mein zweyter für die 
Allgemeine Zeitung bestimmter Aufsatz: die nächstkommende böhmische 
ständeversammlung betreffend, wozu fritz deym mir den stoff gegeben 
hat, ist noch nicht erschienen, obwol ich ihn schon am 16. absandte. sollte 
er nicht angelangt seyn? oder sollte sich die reaction schon eingefunden 
haben? das muß sich bald zeigen. 
 der Bericht des comittée zur Wahrung der ständischen rechte (in Böh-
men) erregt hier große Angst und hosenscheißen. fritz schwarzenberg, der 
konfuser als je geworden ist, soll als Ambassadeur nach Prag gehen, um mit 
hochverrath zu drohen und die leute herum zu bringen, da habe ich dann 
schon ganz in der stille mein praevenire gespielt. der dumme kerl wird 
sich höchstens blamiren. 

1 graf franz stadion, seit 1841 gouverneur des küstenlands in triest, übernahm das galizi-
sche gubernium in lemberg.

2 Allgemeine Zeitung v. 11.4.1847, 806f., datiert ende märz.
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 ich habe die sehr interessante Bekanntschaft A. Auerspergs (A. grün) 
gemacht, welcher heute lange bey mir war und mir über krain und steyer-
mark mittheilungen und materialien in ständischen sachen zugesagt hat, 
für steyermark habe ich auch mit königsbrunn, ständischen obereinneh-
mers in grätz, einem wie mir schien sehr entschiedenen gebildeten alten 
Herrn, Verbindungen angeknüpft, enfin cela va son train, und der gute 
graf hartig wird noch manche andere ursache bekommen, über mich zu 
toben und zu rasen. 
 gustav lerchenfeld habe ich neulich geschrieben und ihn unter andern 
um materialien und Aufschlüsse über die verfassung etc. der deutschen 
universitäten gebethen, auch dieser gegenstand dürfte bald zur sprache 
kommen. 
 neulich war ich zum erstenmahle seit meiner rückkehr im salon met-
ternich. meine ungarischen lektionen habe ich auch wieder aufgenommen. 
das Wetter ist so schön und warm wie im may, 14° r im schatten. 
 hofrath Werner geht übermorgen nach Berlin, um dem könige vorzuwei-
nen und ihn herumzukriegen. 

[Wien] 9. April 
fritz deym ist seit 8 tagen hier und geht morgen wieder fort, er hat mir 
eine menge Akten mitgebracht, unter andern den Bericht der commission 
zur Wahrung der ständischen rechte, welchen ich nun in Auszügen der 
Allgemeinen Zeitung mittheilen will. diese hat meinen Artikel über den 
bevorstehenden böhmischen landtag endlich gebracht, so auch die kölner 
Zeitung den, welchen ich ihr zusandte,1 und wovon neulich ein Auszug im 
Journal des débats stand, der hier viel Aufsehen machte. vielleicht schreibe 
ich nun nächstens einen französischen Artikel direkt für diese Zeitung, wel-
che gar keine rücksichten zu beobachten und dabey eine sehr große ver-
breitung in oesterreich hat. von moering habe ich einige durch mich veran-
laßte Aufsätze an die grenzboten befördert, über den nothstand, das letzte 
Anlehen und endlich über meine schrift. über diese letztere brachte nr. 
12 der grenzboten 2, eigentlich 3 Artikel, einen im rein büreaukratischen, 
den andern im bürgerlich-liberalen sinne, daher Beyde mir oder eigent-
lich dem ständewesen feindlich, und endlich als eingang einen ziemlich 
schmeichelhaften Aufsatz kuranda’s, welcher damit beginnt, einige stel-
len aus dem Briefe, womit ich die Zusendung eines exemplars begleitete, 
abzudrucken.2 Auch eine größere schrift „oesterreichs innere Politik“ ist 

1 Allgemeine Zeitung v. 30.3.1847, 710, datiert Prag 12. März; Kölnische Zeitung v. 27.3.1847, 
datiert Prag 20. märz.

2 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, i. Bd., 516–523: 



6759. April 1847

so eben erschienen, worin ich hart mitgenommen, plump und dumm ge-
scholten und ein „trotziger vasall und hohnschnaubender raubritter aus 
der feudalzeit“ genannt werde (der verfasser kennt übrigens erst meinen 
1. theil), übrigens scheint mir das Buch, so viel ich davon gelesen, sehr 
gut, entschieden antibureaucratisch (freylich auch gegen die Aristokratie) 
und für den fortschritt und Preßfreyheit.1 – – die hindernisse, welche die 
Polizey der verbreitung meines Buches entgegen setzt, sind enorm und we-
nigstens hier von leider nur zu großem erfolg, an 300 exemplare liegen auf 
der censur, und selbst leuten wie latour und ficquelmont wurde es erga 
schedam verweigert. dagegen verkauft man es in den Provinzen, nament-
lich in Prag, beynahe öffentlich. Auch schreibt campe, daß er bisher nur 
sehr wenig nachträgliche Bestellungen erhalten habe. 
 mit deym habe ich natürlich oft und viel verhandelt, doch sind wir weit 
auseinander, er ist reiner legist und will nicht weiter als der Buchstabe. 
dazu hat er kein vertrauen auf erfolg, so daß er mich zuweilen auf Augen-
blicke selbst herabstimmt, er weiß, wie wenig Wurzeln die stände im volke 
haben, und will doch nichts zur Abhülfe thun, sondern meint, wenn die re-
gierung diese aufhebe, so käme dann die constitution von selber, und dann 
werde er als deputirter auftreten. grundfalsch nach meiner Ansicht. 
 Am 28. dieses monats ist landtagsschluß und am 3. mai ständische ver-
sammlung, wo alle die wichtigen gegenstände vorkommen werden, in un-
serer regierung herrscht vollständige demoralisation, die leute qui habent 
aurem regiam, z.B. fritz schwarzenberg, lato Wrbna etc. sagen es laut, 
man müsse suchen, sich so gut wie möglich noch 10–15 Jahre zu halten, 
dann komme der communismus!! dazu müsse man sich auf die massen 
und ihre Dreschflegel stützen. – – Man spricht sogar vom Austritte aus dem 
deutschen Bunde. Alles dieses soufflire ich dann an den gehörigen Orten 
und weise auf die folgen, wenn damit auch der 13. Artikel der Bundesakte 
außer kraft träte.2 Bey einer solchen rath- und trostlosigkeit muß man 
auf Alles gefaßt seyn und daher vor Allem Andern sich nicht überraschen 
lassen. lamberg hat einen prächtigen Antrag auf reform in Administration 
und Justiz, öffentlichkeit des Budgets etc. vorbereitet, den er am nächsten 
landtage aus Anlaß des letzten hirnwüthigen Anlehens vorbringen will, 
ich habe ihm denselben zurechtgesetzt und soll ihm nun behülflich seyn. 

gegenstimmen zu „oesterreich und seine Zukunft“. ignaz kurandas Artikel ist gedruckt in 
rietra, Wirkungsgeschichte, 145f.

1 matthias koch, oesterreichs innere Politik mit Beziehung auf die verfassungsfrage (stutt-
gart 1847). die auf Andrian bezüglichen stellen sind gedruckt in rietra, Wirkungsge-
schichte, 120f.

2 Artikel Xiii der deutschen Bundesakte v. 8.6.1915 lautet: „in allen Bundesstaaten wird 
eine landständische Verfassung statt finden.“
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Wird auch nichts erreicht, so ist doch so ein blinder vorreiter, besonders 
wenn es ein reicher fürst ist, nicht genug zu schätzen. Auch stifft kömmt 
öfters zu mir und steckt in seinem 4. stande bis über die ohren. 
 doblhoff hat eine Antwort für die Pesther Zeitung geschrieben, er gab 
mir neulich simons bekannte schrift: „Annehmen oder Ablehnen?“ über 
die neue preußische verfassung.1 das concludenteste und logischeste, was 
man je sagen kann, und die großen eindruck auf mich machte. 
 die charwoche ging ruhig vorüber, ich machte bey hofe gar nichts mit. 
seit ostermontag hat die italienische oper angefangen, für mich immer ein 
fest, doch heuer ziemlich schlecht: bis jetzt ernani und lombardi. die ta-
dolini, collini, ivanoff, mirate etc. etc. ein (sehr gescheidter) hofkonzipist 
Bosio arbeitet nun nach der von mir gegebenen idee an einer darstellung 
der lombardischen gemeindeverfassung,2 neulich führte strasoldo ihn zu 
mir, ein sehr nützliches und zeitgemäßes unternehmen. 
 Albert deym ist neulich nach Prag, ich gab ihm noch am letzten tage 
seine instruktionen mit. 
 in mähren und schlesien und auch hie und da in den andern Provin-
zen herrscht allgemeine offene robothrenitenz, so daß militair einschrei-
ten muß. Allgemein ist der glaube unter dem Bauernvolke verbreitet, daß 
mit nächstem eine unentgeltliche Aufhebung der roboth eintreten werde, 
daher sie fast nirgends ablösen wollen. kaiser Joseph, so heißt es überall, 
sey vom jetzigen Pabste aus seiner haft in der engelsburg, worin er bisher 
gesessen, befreyt worden und sey nun auf der rückreise nach Wien. Alles 
dieses ward’ in Prag gedruckt und verkauft. 

[Wien] 20. April 
heute habe ich ein langes opus an die Allgemeine Zeitung abgesendet, 
nämlich einen Auszug und succus aus dem Berichte der kommission zur 
Wahrung der ständischen rechte in Böhmen, ich bin neugierig, ob kolb 
es annehmen wird, denn es enthält einige starke sachen, zwar nicht im 
Ausdrucke aber nach seiner Bedeutung.3 Jetzt will ich noch einen längeren 
Artikel über das repräsentationsrecht des 4. standes in niederoesterreich 
schreiben (wozu mir stifft die materialien liefert, den ich aber auf seine 
Bitte suspendirt habe, weil er so eben auf mehrere ganz neue und, wie er 
sagt, höchst interessante urkunden gekommen ist und nun auf dieser Ba-

1 heinrich simon, Annehmen oder Ablehnen? die verfassung vom 3. febr. 1847, beleuchtet 
vom standpunkte des bestehenden rechts (leipzig 1847).

2 casimir Bosio v. klavensbrunn, leichtfaßliche darstellung einer zweckmäßigen gemein-
deordnung (Wien 1848).

3 der Artikel erschien unter dem datum Prag, 18. April in der Allgemeinen Zeitung v. 
5.5.1847, Beilage 995–997. vgl. auch eintrag v. 29.4.1847.
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sis weitere nachforschungen machen will) und sodann verabredetermaßen 
an kolb wegen der zukünftig festzusetzenden Bedingungen schreiben. Auch 
meine Abrechnung mit campe (von dem Auersperg mir einige ganz schmut-
zige geschichten erzählte, die er auch an mir probiren zu wollen scheinet) 
schwebt noch immer, wird aber wohl jetzt durch Welsch, der dieser tage zur 
ostermesse nach leipzig geht, zu stande gebracht werden. mörings bewuß-
tes Manuscript befindet sich bereits im Auslande.1 die grenzboten brachten 
neulich einen Artikel über das Anleihen, jedoch nicht den seinigen, und zu-
gleich einen andern Aufsatz, worin eine Parallele zwischen mir und simon 
in Breslau gezogen wird.2 kübeck soll in großen verlegenheiten seyn durch 
die bey der zunehmenden noth und durch die vom Auslande her einströ-
menden staatspapiere (die er nothwendig kaufen muß, um ihr sinken zu 
verhüten, denn fallen sie um 10%, so sind die contrahenten des Anlehens 
vertragsmäßig ihrer Verpflichtungen enthoben), und über das Unsinnige des 
letzten Anlehens scheinen den leuten dann doch auch endlich, zu spät, die 
Augen aufzugehen. hilft nicht der himmel durch eine gute ernte, so purzelt 
der große mann. Bis nun stehen die saaten gut, doch ist es noch verzweifelt 
kalt, gestern früh hatten wir 0° r und neulich sogar ein schneewetter. 
 gabrielle war ziemlich ernstlich krank, eine grippe mit fieber und ner-
venabspannung, jetzt geht es aber wieder besser. die arme toni esterhazy 
ist dagegen sehr gefährlich krank, und ich bin sehr besorgt um ihr leben. 
 das große ereigniß, welches Alle Andern in sich absorbirt, ist die am 
11. erfolgte eröffnung des preußischen vereinigten landtags und die hirn-
wüthige thronrede des königs. donnerstag in der letzten soirée bey dobl-
hoff ward sie vorgetragen und erregte allgemeine indignation. tags darauf 
kam doblhoff ganz entmuthiget zu mir und lamentirte 2 stunden lang über 
die folgen, welche nach seiner Ansicht diese rede auf uns und die entwik-
kelung des ständischen Principes bey uns haben wird. ich beschwichtigte 
ihn, so gut ich konnte, denn ich sehe in jeder Aufregung der geister bey 
uns einen großen gewinn, und diese wird erfolgen, mag nun der Ausgang 
in Preußen so oder anders seyn. Zu einem gewaltstreiche sind übrigens 
unsere regierer zu schwach und zu furchtsam. und schließlich hänge ich 
nicht wie doblhoff am ständischen Princip quand même. fällt dieses über 
den haufen, so kömmt etwas andres, jedenfalls aber fortschritt wenn auch 
ein bischen stoßweise, für mich fürchte ich selbst eine revolution nicht. 

1 Zur publizistischen Arbeit karl moerings im vormärz und seiner Beziehung zu Andrian 
vgl. Adam Wandruszka, karl moering. ein deutscher soldat und Politiker aus dem alten 
Österreich; in: MIÖG 53 (1939) 79–185.

2 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, ii. Bd., 24–27: 
Das österreichische Anlehen. Aus Wien; und 36–37: Aus Wien: Barion Andriany [sic] und 
heinrich simon. Beide Artikel sind mit einem kürzel gezeichnet.
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 diese unglückliche thronrede hat hier Allen mißfallen, mit ganz allei-
niger Ausnahme des großdummkopfes fürsten metternich, der am ersten 
tage ganz stolz umherging, aber schon am zweiten einlenkte und jetzt 
selbst darüber schimpft, wir wollen nun die nächsten sitzungen in Berlin 
abwarten, der unmuth der Abgeordneten soll so stark geworden seyn, daß 
sie der könig einzeln beschwichtigen und pater peccavi sagen mußte, ein 
viel versprechender Anfang. übrigens handelt der mann viel besser als er 
spricht: die neuen gesetze wegen öffentlichkeit der gerichte, wegen veröf-
fentlichung der landtagsverhandlungen, das toleranzedikt, die maßregeln 
wegen der Presse und Aufhebung der censur, die dem landtage vorgeleg-
ten gesetzentwürfe, endlich die veröffentlichung des finanzetats sind vor-
trefflich und ganz unangreifbar. Wären wir nur erst so weit. 
 An kuranda sandte ich neulich einen Aufsatz über das liberale Pro-
gramm in ungarn, welchen mir louis Batthyany heraufschickte. ich suche, 
soviel ich kann, die hiesigen und böhmischen stände zu einem entscheiden-
den schritte zu bewegen, durch eine declaration of rights, neulich sprach 
ich Breuner davon, nous verrons. Auch eine Protestation gegen das letzte 
Anlehen und gegen alle zukünftigen, die ohne vernehmung der stände ge-
schlossen werden sollten, wäre angezeigt und ein angenehmes cadeau für 
den Jubelgreis fürst metternich. 
 egbert Belcredi war auf einige tage hier und hat mir über die dinge 
in mähren referirt, im vergleiche zu früher viel erfreuliches. die leute 
fangen auch dort an sich zu rühren, und an mir soll es nicht fehlen. Auch 
stockau hatte ich neulich ein paar stunden lang bey mir und hoffe, ihm mit 
hülfe von landesordnungen und alten urkunden die überzeugung beyge-
bracht zu haben, daß die mährischen stände, wenn sie theilnahme an der 
gesetzgebung etc. verlangen, wirklich auf dem rechtsboden stehen, denn 
darum war es ihm hauptsächlich zu thun, le bon enfant. 
 hammer war neulich lange bey mir und sprach wie gewöhnlich in einem 
fort, jedoch immer geistreich und interessant, er gibt jetzt eine geschichte 
des cardinals clesel heraus, auf die ich mich sehr freue.1 die Buseck sind 
von münchen hier und erzählen lola-geschichten, die sachen waren är-
ger als wir glaubten. neulich war ich lange bey heeckeren, der ein grund-
gescheidter mann ist und sehr gut berichtet. durch ihn erfuhr ich, daß 
man mit dem gedanken umgeht, eine große Zeitung als regierungsorgan 
zu gründen. gut, aber für die stimmen der gegenparthey muß sich dann 
auch ein Blatt finden, vielleicht die Allgemeine Zeitung. Pepi Esterhazy, 

1 Josef hammer-Purgstall, khlesls, des cardinals, directors des geheimen cabinetes kai-
sers mathias, leben. mit einer sammlung von khlesls Briefen, staatsschreiben, vorträgen 
… beinahe tausend bis auf wenige bisher ungedruckt. 4 Bde. (Wien 1847–1851).
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der mich überhaupt mit seinem ganz besondern vertrauen ennuyirt, hat 
mir ein riesenmanuscript über ungarn gegeben, welches so eben in form 
einer denkschrift den hiesigen regierern eingereicht wurde und großen 
eindruck gemacht haben soll. Bey mir sammeln sich nach und nach ganze 
massen von schriften, Akten etc. aus allen Provinzen. 

[Wien] 29. April Abends 
übermorgen fahre ich, gott seys geklagt, nach görz, um meine geschäfte, 
welche immer verwickelter werden, zu débrouilliren. schon öfters schrieb 
man mir von dort, ich sollte kommen, aber erst die letzten nachrichten be-
stimmten mich dazu. Pollencig macht lauter ungeschicklichkeiten, so daß 
ich nie zu einem ende kommen würde. da will ich dann wie ein donner-
wetter zwischen die leute hineinfahren, langweilig ist es genug, in dieses 
ekelhafte nest zu müssen, gerade jetzt, wo ich soviel zu thun habe. doch 
hoffe ich, in 3–4 tagen fertig zu seyn und so längstens am 10. wieder hier 
einzutreffen. Bis dahin erwarten mich die ersten Arbeiten des böhmischen 
landtages und vieles Andere. 
 ich war diese tage sehr thätig. Pulszky war hier, er hat mein Buch noch 
nicht bekommen, also noch nicht gelesen, wird es aber jetzt zuhause finden, 
er will sowie er es gelesen hat, darüber in die Allgemeine Zeitung schrei-
ben. meinen vorschlag: die herstellung des verfassunsmäßigen Zustandes 
in den erbländern in das Programm der opposition und in die comitats-
instruktionen für den nächsten landtag hineinzubringen, hat er goutirt und 
will dafür arbeiten, ich habe zu diesem Zwecke so eben an louis Batthyany 
und an Lazzi Teleki semi offizielle Episteln geschrieben, die hoffentlich von 
Wirkung seyn werden, natürlich sub sigillo der verschwiegenheit. leider 
ist emerich Bethlen eben an einer heftigen Augenentzündung krank und 
kann daher an allen diesen machinationen nicht theilnehmen. 
 neulich habe ich einen scharfen Artikel an die Allgemeine Zeitung ge-
schickt über die nächste Aufgabe der stände, worin ich ihnen ganz derb 
sage, daß sie jetzt energisch auftreten müssen, wenn sie nicht als unnützes 
gerümpel beyseite geworfen werden wollen.1 einen ähnlichen, auf meinen 
Antrieb von möring verfaßten und von mir überarbeiteten Artikel habe 
ich an Kuranda gesandt. Möring qualificirt sich zu einem sehr tauglichen 
hülfsarbeiter. die grenzboten brachten neulich wieder eine reihe Artikel 
über mich und mein Buch, darunter ein redaktionsartikel, mit dem ich 
nicht zufrieden war, da kuranda sich darin mehr als sonst auf den an-
tiaristokratischen standpunkt stellt und mir dinge in den mund legt, die 

1 vgl. eintrag v. 20.4.1847.
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ich nicht gesagt habe.1 Auf alles dieses werde ich zu seiner Zeit in einem 
längeren Artikel antworten. 
 kolb schrieb mir neulich einen charmanten Brief. klagen seyen nicht 
eingelaufen, ich möchte ihm doch über den eindruck schreiben, den meine 
Artikel hier gemacht hätten. das will ich denn noch morgen thun und ihm 
überhaupt über die hiesige Physiognomie des momentes etwas mittheilen. 
 erzherzog carl liegt in den letzten Zügen und wird die nacht kaum über-
leben, eine celebrität weniger, wohl unsere einzige verdiente. 
 Magnifique sind die preußischen Verhandlungen, und allgemein, selbst 
unter den ultra hofschranzen und Wiener dummköpfen erkennt man es 
an, schon diese Anerkennung ist für uns ein ereigniß, es gewöhnt die leute 
an die idee. nie hätte ich soviel politischen takt, soviele ruhe und doch 
gedankenschwung von ihnen erwartet! so ein schauspiel muß den deut-
schen nahmen heben im Auslande und das nationalbewußtseyn unter uns. 
Wir wollen nur hoffen, daß sich die sache bis zu ihrem ende so wohlthätig 
entwickle. leider sind der theuerung wegen unruhen in Berlin und an-
dern städten Preußens ausgebrochen, was man nicht ermangeln wird, zum 
nachtheile der freyheit auszubeuten. 
 trubetzkoi war einige tage hier und erzählte mir vieles aus mailand 
und italien, auch die Waldsteins sind da, neulich aß ich mit ihnen bey ma-
rie lobkowitz. die arme toni esterhazy ist richtig gestorben, neulich spei-
ste ich bey eskeles mit Pilat, welcher sich mir aufführen ließ – wozu das? 
ich ließ mich übrigens auf kein weiteres gespräch ein. 
 lamberg ist mit instruktionen von mir versehen nach Prag zum land-
tage abgegangen, es scheint, daß dieser landtag ein außerordentlich be-
suchter werden wird. nach meinem schlachtplane soll der hauptangriff, 
das Programm von hier ausgehen, in Prag und Brünn sollen nur einzelne 
liberale Anträge: auf veröffentlichung der landtagsverhandlungen, auf 
eine comunalverfassung, eine Protestation gegen das letzte Anlehen etc. 
etc. geschehen, und demgemäß habe ich lamberg, Belcredi etc. instruirt, 
ich glaube, bald wird etwas entscheidendes geschehen. 

1 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, ii. Bd., 117–128: 
Parteistimmen aus österreich. der Artikel zerfällt in drei teile: 1. vorbemerkungen der 
redaction (117–123), gezeichnet i[gnaz] k[uranda], worin es heißt (120), Andrians schrift 
„ist das Programm der landständischen, liberalen Adelspartei“, die in diesem Buch „dem 
Bürgerthum die Hand“ reiche; 2. Was wollen die Landstände in Oesterreich? Aus Wien 
(123–126); und 3. Die österreichischen Landstände. Aus Prag (126–128); Teil 2 und 3 sind 
jeweils mit einem kürzel gezeichnet. der erste teil ist teilweise gedruckt in rietra, Wir-
kungsgeschichte, 146–148.
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görz 4. may Abends 
in den letzten tagen hatte ich noch vollauf zu thun. stifft war bey mir 
wegen des 4. stands in niederösterreich, Bosio brachte mir den Plan sei-
ner schrift über die lombardische gemeindeverfassung, womit ich sehr zu-
frieden war, nach langem herumsuchen habe ich durch mischka und Pepi 
esterhazy meine episteln nach Pesth expedirt. Auch mit doblhoff etc. hatte 
ich noch unterredungen. 
 meine beyden letzten Aufsätze sind in der Allgemeinen Zeitung noch 
nicht erschienen. das ärgert mich, ich schrieb kolb noch einen langen Brief 
vor meiner Abreise.1 diese scheint in Wien einiges Aufsehen zu erregen, 
wenigstens sagte reischach zu flore, es hieße, ich gehe nach ungarn, und 
sie möchte mich warnen. es ist kein Zweifel, daß man mich genau beobach-
tet, und dieß ist ein grund mehr, um mich strenge in den legalen grenzen 
zu halten und nichts zu unternehmen, was grund oder Aufforderung zu 
einer gewaltmaßregel gegen mich (zu der man sich jetzt, wie es scheint, 
zu greifen jetzt [sic] noch nicht getraut) geben könnte. sollte ich aus Wien 
hinausgeworfen werden, so würde die Bedeutung und eigenthümlichkeit 
meiner jetzigen stellung zu einem großen theile verloren gehen. 
 Am 1. Abends 7 uhr fuhr ich in einem hundewetter per eisenbahn nach 
gloggnitz, von da über den sömmering nach mürzzuschlag und grätz, wo 
ich morgens 7 uhr ankam und im Bahnhofe Braida und den erzherzog 
friedrich traf, die von venedig kamen und in cilly den tod erzherzog carls 
erfahren hatten. Auf der eisenbahn traf ich carl mandell, der mich in Wil-
don mit herrn v. frank bekannt machte, einem wüthenden Weltverbes-
serer und meinigen seiden. Auch die steyerer rühren sich. sie haben auf 
dem eben geschlossenen landtage, der – beyspiellos – 4 tage dauerte, eine 
geschäftsordnung durchgesetzt, einen Antrag auf eine hypothekenbank 
beschlossen etc. frank trug auf ein Zwangsablösungsgesetz an und drohte 
im entgegengesetzten falle binnen einem Jahre mit einer revolution etc., 
etwas ungeschickt, aber als lebenszeichen immer gut. der hauptübelstand 
in steyermark scheint in der masse unbegüterter und bettelhafter land-
stände zu liegen, welche alle votum haben. 
 ich fuhr bis Prewald mit einem Baron saffran, einem sehr angenehmen 
reisegesellschafter. Am 3. um 2 uhr war ich hier. 
 es ist merkwürdig, wie wenig sich dieses garstige nest seit den 8 Jahren, 
da ich nicht hier war, verändert hat, das gelobte land der stabilität und 
dummheit, so gar nicht von den Zeitereignissen und dem geiste des Jahr-
hunderts berührt, es macht fast einen melancholischen eindruck. meine 

1 der Brief v. 30.4.1847 scheint von der Zensur geöffnet worden zu sein, eine im Wiener 
hhstA liegende Abschrift ist gedruckt in rietra, Wirkungsgeschichte, 205–208.
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geschäfte aber gehen jetzt per Post, nachdem sie früher den schnecken-
gang gingen, und heute, gestern und morgen geschieht mehr als bisher in 
einem Jahre, die feilbiethung wird morgen bewilligt und in ein paar tagen 
vom Bezirksgerichte cervignano ausgeschrieben.1 vielleicht dürfte sich so-
gar wegen der cession meiner forderungen etwas machen. 
 die gescheidtesten hier sind noch die Beamten aus stadions schule,2 so 
hat mich z.B. sesto codelli überrascht, sogar mein Buch ist hier bekannt, 
auch die grenzboten werden von ihnen gelesen. codelli hat mir das vielbe-
sprochene hiesige Zwangsarbeitshaus gezeigt, stadions bizzare schöpfung: 
alles militairisch organisirt, exerzieren, gliederweise zur Arbeit marschiren 
etc., welches aber gute resultate zu haben scheint. Auch stadions gemeinde-
ordnung hat er mir gegeben, die ich studiren will. ich hoffe samstag wieder 
fortzukommen. sonntag habe ich frank ein rendezvous in grätz gegeben. 
 sonst nichts neues hier, überall die alten gesichter, die alte indolenz, 
das alte klagen, die alte unwissenheit und die alten einfallenden häuser, 
überall stillstand, stagnation und unbekümmertheit, in görz sollte unsere 
regierung ihren sitz aufschlagen. 

Wien 18. may 
Zu meinem großen verdrusse mußte ich in görz um einige tage länger 
bleiben als ich dachte, indem das landrecht, statt die lizitation gleich 
zu bewilligen, vorerst noch auf den 10. eine tagsatzung zur festsetzung 
der Licitationsbedingnisse bestimmte. Diese fiel jedoch ganz nach meinem 
Wunsche aus, und ich konnte dabey mehrere formelle unrichtigkeiten (be-
sonders in den landtafelextrakten) berichtigen, welche mir sonst jahre-
lange mühe und schreiberey verursacht haben würden. in spangher habe 
ich meinen generalbevollmächtigten aufgestellt, welcher meine geschäfte 
sowohl bey der versteigerung als im falle einer cession so eifrig und un-
eigennützig betreiben wird, als ich selbst es thun könnte, der mann ist ein 
wahrer diamant. 
 übrigens langweilte ich mich über die maßen, die hitze war mir an das 
nördlichere clima gewöhnten unausstehlich, und dafür hatte ich gar keine 
entschädigung, lauter menschen, deren sprache und ideen himmelweit 
von den meinigen differiren. 
 Am 11. früh fuhr ich frohen muthes ab, frühstückte mit toni coronini 
in schönpass und setzte mich da in den eilwagen, in Wippach besuchte ich 

1 Andrian versuchte bereits seit längerem, zur Verbesserung seiner finanziellen Situation 
das familiengut Papariano zu verkaufen.

2 graf franz stadion war von 1841 bis zu seiner versetzung nach lemberg 1847 gouverneur 
in triest, dem auch die grafschaft görz unterstand.
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einen Augenblick die lanthieris, in Prewald kam mir nina Baronio nach-
gefahren, meine reisegefährten waren zum theile Bekannte: Jerningham, 
Bianchi, in cilly kam franz stadion dazu etc. Am 12. übernachtete ich in 
Grätz, wo ich Frankh zu finden hoffte, traf ihn aber erst Tags darauf am 
Bahnhofe, als der Zug eben abging. mit stadion sprach ich namentlich von 
gloggnitz bis hieher lang und viel. eltz, der in Baden einstieg, erzählte mir 
den tod des armen Pepi esterhazy, der mich sehr frappirte, noch habe ich 
mischka esterhazy nicht gesehen, um zu erfahren, was mit den beyden 
Briefen an Batthiany und teleki geschehen ist, die ich ihm übergab, das ist 
eine ernsthafte sache, car elle frise les bords de la legalité, wenigstens nach 
der hiesigen Auslegungsweise. Am 13. nachmittags gegen 7 uhr war ich 
hier und fand Pakete etc. ohne Zahl. fritz deym war hier gewesen (mit der 
böhmischen deputation zur leichenfeyer erzherzog carls) und hatte mir 
vieles mitgebracht. lamberg etc. hatten mir ebenfalls sendungen gemacht. 
 gleich am tage nach meiner Ankunft hatte ich schon eine menge Be-
suche: stifft, doblhoff, moering etc. doblhoff warnte mich vor der Polizey. 
diese hatte seinen Bedienten in sold nehmen wollen, welches ihm dieser 
aber entdeckte, und bey der hierüber stattgehabten explication kam her-
aus, daß es eigentlich auf mich abgesehen gewesen war, und daß man mich 
eigentlich als den gefährlichsten ansieht. Auch aus andern Äußerungen (so 
z.B. erzählte mir gestern gabrielle, erzherzog carl ferdinand behaupte, 
ich hätte fritz deym und den Böhmen den kopf verdreht!!!) sehe ich, daß 
der Wind von dieser seite weht, um so mehr ursache für mich, nun streng 
in den schranken der legalität zu bleiben, damit sie mir nichts anhaben 
können, und sovielmöglich den lustigen guten kerl zu spielen. 
 der böhmische landtag va son train und dürfte noch lange dauern, der 
Commissionsbericht über die ständischen Rechte ist mit einigen Modifica-
tionen in der form angenommen worden, und fritz schwarzenberg a tourné 
casaque séance tenante und ist zur opposition übergegangen. lamberg hat 
sogar mehr gethan, als ich wollte, und hat einen Antrag auf bedingte Preß-
freyheit gestellt, welcher mit einigen Änderungen angenommen worden 
ist – !!! die landtagsschrift darüber erhielt ich vorgestern, in fassung und 
styl kein meisterwerk. nur immer zu. 
 hier sind die besten dispositionen, eine Art Wetteifer mit den Böhmen 
und ein durch Preußen erhöhtes selbstgefühl. meinen commissionsbericht 
hat kolb endlich verstümmelt abgedruckt,1 den räsonnirenden Artikel aber 
nicht, und das ärgert mich, doch habe ich durch moering einen ähnlichen in 
die grenzboten einrücken lassen, der seine Wirkung gemacht hat.2 ich ar-

1 Allgemeine Zeitung v. 5.5.1847, Beilage 995–997; vgl. auch Einträge v. 20. und 29.4.1847.
2 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, ii. Bd., 318: 
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beite nun an einem historischen Aufsatze über die ständische Berechtigung 
des 4. standes in oesterreich für die Allgemeine Zeitung und will bey dieser 
gelegenheit mich frey gegen kolb aussprechen (privatim), um einmal zu 
wissen, wie ich daran bin. Zum bloßen Berichtserstatter über die stände 
bin ich zu gut, ich muß ihr leiter und Whipper-in seyn.
 gustav lerchenfeld schrieb mir neulich, daß am 1. July das 1. Blatt der 
deutschen Zeitung erscheinen wird, und daß man wünscht, gleich Anfangs 
ein paar Artikel von mir zu haben, doch ist es schwer, ehe ich haltung und 
farbe der Zeitung ganz genau kenne. neipperg ist hier, so auch Walmoden, 
der sehr gealtert ist, und mathilde Berchtold. gestern war ein ganz ma-
gnifiquer Ball bey Liechtenstein, das Schönste was ich in meinem Leben 
gesehen habe, in dem neuen Pallaste.1
 gestern ist die organisirung der Akademie der Wissenschaften erschie-
nen sowie auch die ernennung von 40 mitgliedern. 

[Wien] 2. Juny 
der böhmische landtag, welcher so eben erst auseinander gegangen ist, hat 
hier große sensation gemacht. erzherzog stephan (der eben hier ist, um die 
stände zu verklagen, wie man sagt) hat sich blamirt, indem er vergebens alle 
künste angewendet hat, um der regierung eine majorität zu gewinnen, sie 
ist in allen fragen auf das éclatanteste geschlagen worden. man hat einen 
postulirten Steuerbetrag von 54.000 fl für den Criminalfond verweigert,2 die 
große steuerfrage wurde stillschweigend beseitigt, d.h. der vorjährige Be-
schluß einstweilen beybehalten, was immer ein gewinn für die gute sache 
ist, nur ein Antrag: auf veröffentlichung der ständischen verhandlungen, 
welchen lamberg stellte, wurde fallen gelassen (!) und statt dessen eine 
censurpetition angenommen, welche übrigens im in- und Auslande einen 
sehr günstigen eindruck gemacht hat.3 lamberg war ein paar tage hier und 
referirte mir über das geschehene, es hat dramatische szenen gegeben, und 
besonders die jüngere generation hat sich hervorgethan. Wenn ich auch mit 
dem gange des landtags nicht ganz einverstanden bin, so ist doch schon die 
große Aufmerksamkeit, die er erregt hat, ein fortschritt. 
 in mähren ist seit vorgestern landtag, und ich habe egbert seine instruk-
tionen gesendet, auch stockau wird, hoffe ich, seine schuldigkeit thun, wir 
wollen nun sehen. 

Aus Prag. Die böhmischen Stände für Oeffentlichkeit und Censurerleichterung; gezeich-
net s. s.

1 die 1836 begonnene neugestaltung der inneneinrichtung des liechtensteinschen majo-
ratshauses wurde 1847 beendet.

2 tatsächlich handelte es sich um 50.000 gulden, vgl. dazu eintrag v. 27.6.1847.
3 Andrian korrigierte teile dieser Angaben weiter unten noch im eintrag vom selben tag.
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 hier wird der landtag am 7. eröffnet. kleyle bereitet eine motion vor, 
die er mir zur durchsicht mitgetheilt hat: seine majestät möchten am Bun-
destage dahin wirken, daß die demselben vorliegenden Anträge wegen der 
Presse angenommen würden, dieselben auch hier publiciren lassen und 
einstweilen mildere censurvorschriften festsetzen. ob sonst von den vielen 
projektirten Anträgen noch etwas vorkommen wird, ist unbestimmt. stifft 
ist noch nicht hier, doblhoff ist nervenschwach und ängstlich geworden und 
meint, man solle der regierung nicht allzuscharf zusetzen, und fast alle 
Andern sind bloß mitläufer, aber zu einer initiative nicht zu brauchen. ich 
aber treibe und dränge soviel ich kann, weil ich gerade den gegenwärtigen 
Augenblick für sehr wichtig halte. 
 ich bin in der letzten Zeit viel mit mir zu rathe gegangen, ob es in mei-
ner rolle liege oder nicht, niederösterreichischer landstand zu werden. man 
wünscht es sehr, eröffnet mir auch die Aussicht verordneter zu werden, ob-
wohl ich das Wie nicht einsehe, indem so eben heinrich hoyos dazu ernannt 
wird, Pergen eben erst seit einem Jahre fungirt, daher selbst für den fall, 
daß er nicht wieder gewählt würde, vor 5 Jahren keine Agnatur zu erwarten 
ist. ich aber bin der Ansicht, daß es meiner stellung nicht angemessen ist, 
als Bittender und quasi durch eine hinterthür (wegen des Besitzes) einzutre-
ten, zu so etwas könnte ich mich nur verstehen, wenn ich von den ständen 
dagegen einen Beweis ihrer Anerkennung, z.B. eben durch eine solche Wahl, 
erhalten würde. ich kann bloß als chef eintreten, nicht als obskurer votant, 
wo ich nebstdem immer des Einflusses entbehren würde, welchen mir großer 
Besitz und eine lange Bekanntschaft mit den ständischen geschäften verlei-
hen. unter diesen umständen werde ich also wohl für jetzt diesen gedanken 
aufgeben, soviel reizendes auch derselbe sonst für mich hat. 
 ein Baron herbert aus kärnthen war neulich bey mir, um sich courage 
zu holen. Auch dort wollen sie sich endlich rühren und haben am 15. dieses 
monats eine ständische versammlung. Aus steyermark kommt frank hie-
her, um sich hier als niederösterreichischer landstand einführen zu lassen 
etc., kurz meine lieblingsidee einer vereinbarung aller Provinzen, die ich 
bey keiner gelegenheit unberührt lasse, greift immer mehr Wurzeln. 
 einen großen schritt dazu habe ich so eben gethan. Als Antwort auf meine 
Briefe an l. Batthyány und teleki ist am 20. vorigen monats Batthiany 
selbst hiehergekommen und hatte gleich am selben tage eine 3stündige un-
terredung mit mir. meine vorschläge haben dem oppositions comité und 
namentlich dem liberalern theile desselben: teleki und kossuth, sehr ge-
fallen, und es ist demnach im Programm, welches nun erscheinen soll, eine 
entsprechende Einschaltung gemacht worden; einen eigenen Punkt daraus 
zu machen war nicht mehr möglich, weil diese Punkte schon Alle am 15. 
märz festgesetzt worden sind. doch wollte mir Batthyány, qui en général 
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jouait très-serré, übrigens doch viel mehr sagte als er wollte, weil ich ihn 
immer und allein reden ließ, nicht sagen, welches die Ausdrücke des Pro-
gramms seyen. Auch in die instruktionen des Pesther comitats wollen sie 
und zwar hier mit der größten klarheit und Bestimmtheit diesen Punkt auf-
nehmen. dagegen verlangen sie, oder wenigstens Bathiany: daß von dem, 
am 4. dieses monats zu Pesth zu publicirenden, Programme Anlaß genom-
men werde, im publicistischen Wege eine demonstration zu gunsten der 
magyarischen nationalität und die sache der opposition gemacht werde, 
denn die leute fürchten, daß, wenn bey uns das konstitutionelle Princip 
erstarken sollte, wir dieses zur erdrückung des magyarismus anwenden 
würden, die dummen germanisirungstiraden von schuselka & c. haben 
sie mißtrauisch gemacht. Weiter verlangen sie, daß diese verbindung zwi-
schen uns und ihnen keine isolirte bleibe sondern fortdauere, zu welchem 
Zwecke Batthyány wünschte, mit einigen der hiesigen leaders in Berührung 
gebracht zu werden. Beydes sagte ich natürlich gerne zu, wiewohl mich die 
idee einer conferenz zwischen ungarn und oesterreichern etwas stutzig 
machte, car m’étant réservé la main haute dans cette affaire, weiß eigent-
lich Keiner meinen ganzen Gedanken. Meine Wahl fiel daher auf Stifft (der 
übrigens eben abwesend war) und doblhoff, vielleicht in Zukunft kleyle und 
lamberg. da doblhoff gerade in Baden war, so fuhr ich denn hinaus, um 
mit ihm zu sprechen, und fand ihn weit über meine erwartung muthig und 
gut disponirt, er griff die sache mit großem eifer auf, meinte, er würde, 
z.B. mit schmerling, den er für besonders geeignet hält, einen Abstecher 
nach Pesth oder während des landtags nach Presburg machen, quasi eine 
demonstration etc. Auch stehe er dafür, daß, wenn der ungarische land-
tag eine Adresse, motion etc. im obigen sinne durchbrächte, im hiesigen 
landtage eine öffentliche Anerkennungs- und freundschaftsadresse votirt 
werden würde etc. etc. Als ich nun Alles dieses Bathiany erzählte und ihm 
vorschlug, ihn nunmehr mit doblhoff zusammenzubringen, da retraitirte 
Batthyány plötzlich, meinte, er wolle lieber warten, bis er lazzi teleki oder 
sonst wen seiner Parthey mit sich hätte, er müsse morgen frühe abreisen 
etc. Am 10. oder 11. dieses monats wolle er mit ein paar freunden wieder 
her kommen, und dann könnte die entrevue statthaben. Am selben morgen 
hatte er noch zu Bethlen gesagt, er wolle noch ein paar tage bleiben, um 
mich mit deák, der eben hier war, bekannt zu machen. übrigens steckt al-
lem Anscheine hinter diesem nur eine Weibergeschichte, nämlich caroline 
karoly, welche gerade um diese Zeit aus italien kam und sich ein paar tage 
mystérieusement éclipsirte. Jedenfalls aber sehe ich, daß ich mich in dieser 
sache mehr an teleki als an Bathiany halten muß, habe auch seitdem in 
diesem sinne gehandelt und warte nun, ob sie am 10. kommen werden. 
 mein Jäger ist richtig von der hochlöblichen Polizey in sold genommen 
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worden, glücklicherweise habe ich, durch doblhoff gewarnt, das praevenire 
gespielt, ihn gehörig instruirt, so daß ich ihm das, was er sagen soll, selbst 
angebe. diese saubern conferenzen amusiren mich, besonders möchte man 
wissen, ob keine Zusammenkünfte bey mir statthaben, und was denn Pepi 
esterhazy bey seinen lebzeiten bey mir machte? la pente devient glissante. 
 die familie des erzherzog carl ist nach rovigno und gabrielle nach 
lösch, von da geht sie nach franzensbad, ich bin mit ihrem gesundheits-
zustande nichts weniger als zufrieden. 
 An kolb habe ich geschrieben in dem sinne, wie ich neulich bemerkte, 
und erwarte nun seine Antwort, der Artikel über den 4. stand erschien noch 
nicht, doch kann ich nicht glauben, daß er nicht noch erscheinen werde. 
kuranda scheint auch abfallen zu wollen, wenigstens fordert er, wie mir 
Welsch meldete, nunmehr bey allen Zusendungen nennung des namens, 
was ganz ungeschickt und ungeeignet wäre, wenn es nicht ein vorwand 
einer Apostasie seyn soll. das wäre eine unangenehme erfahrung. 
 Palacky war neulich sehr lange bey mir, der mann ist bey aller gelehr-
samkeit, ja sogar genialität unpraktisch und sieht alles heil in der errich-
tung böhmischer schulen. 
 meine entlassung habe ich endlich in zwey Worten vom mailänder gu-
bernium. g. neipperg und m. Berchtold sind fort, letztere führte ich ei-
nes mittags mit Bewilligung des fürsten louis lichtenstein in sein neues 
Palais, welches das vollkommenste ist, was ich noch gesehen habe, nur 
kunstwerke fehlen, einen edlern geschmack gibt es hier nun einmal nicht. 
 neulich ging ich zu hofrath Pederzani, um ihm spangher zu empfehlen, 
welcher Advocat in görz zu werden wünscht und es seitdem auch geworden 
ist. Pederzani schien sehr geschmeichelt und erfreut meine Bekanntschaft 
zu machen, sprach mir von meiner schrift und sonach von unseren Zustän-
den in so trostloser, erbitterter Weise, daß es mich momentan ordentlich 
erschütterte. Wenn die gescheidten den muth verlieren und am vaterlande 
verzweifeln, was soll dann geschehen? 
 und doch stehen die Aktien immer günstiger für uns, das prächtige, fe-
ste und ruhige Benehmen des preußischen landtags macht allerseits den 
überraschendsten eindruck. Pepi Althann hat mir neulich von Berlin eine 
masse denkschriften, Ausschußberichte, Petitionen etc., die er als glied 
der Herrencurie erhielt, mitgebracht, alles vortrefflich und gediegen, be-
sonders die vorlagen der regierung. vor einer solchen regierung habe ich 
respekt, ihr Beyspiel beweist aber auch, welch eine masse von ressourcen 
die intelligenz einer regierung eröffnet, sowie das Beyspiel der unsrigen 
das gegentheil darthut. 
 mein alter freund valentin esterhazy war einige tage aus stockholm 
hier, ist aber nun zu seiner mutter nach italien abgereist. 
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 ich habe mich oben geirrt: die steuerfrage ist in Böhmen nicht still-
schweigend beseitigt (was eben die Partey der halben, Procop lazanzky, 
der hofrath, an der spitze, wollte), sondern ausdrücklich und im Principe 
anerkannt worden. Auch die veröfftlichung der verhandlungen ist, und 
zwar in der (meiner Ansicht nach viel zu barschen) form angenommen 
worden, daß sie via facti Berichte in die Prager Zeitung schicken, und falls 
diese binnen 8 tagen nicht erschienen, in eine auswärtige Zeitung einrük-
ken lassen zu wollen erklärten. die gereiztheit auf beyden seiten ist groß. 
lamberg war wieder der Wüthendste, und alle leute sagen, ich sey sein 
lehrmeister, er hat ein Budget, öffentlichkeit der Justiz und gott weiß was 
noch begehrt. Auf seine motion ist auch ein comité zur entwerfung einer 
gemeindeordnung ernannt und angewiesen worden, sich mit dem hiesigen 
zu gleichem Zwecke niedergesetzten in verbindung zu setzen, wieder ein 
schritt zur vereinigung. Zur urgirung der hypothekenbank ist eine per-
manente (!!) deputation in Wien ernannt worden. 
 ich frühstücke fast täglich im Paradiesgarten,1 wo sich immer zahlrei-
che Gesellschaft findet, darunter E. Bethlen, und so mache ich schon in 
aller frühe manches ab. überhaupt bin ich fast fortwährend im geschirre, 
meine nerven fangen wieder an sich zu melden, woran wohl das veränderli-
che Wetter schuld ist, der may war entsetzlich heiß, bis auf 28° r., und jetzt 
seit 8 tagen ist es wieder sehr kühl und naß. meine sommerprojekte sind 
noch unbestimmt, in ein seebad will ich nicht gehen, nach Berlin aber muß 
ich, da ich dort verschiedenes drucken lassen will: alte ständische doku-
mente, die Brochure über das ungarische Programm, vielleicht auch etwas 
über den böhmischen und niederösterreichischen landtag etc. 

[Wien] 11. Juny 
heute ist der hiesige, am 7. eröffnete, landtag zu ende gekommen, die 
haupt resultate waren: die Zulassung des 4. standes zu den Berathungen 
über die Postulate, welche der landmarschall in folge der im märz gefaß-
ten Beschlüsse via facti verfügt hat. montecuccoli erweckt überhaupt bey 
den ständen allgemeine Zufriedenheit, und ich habe ihm vielleicht unrecht 
gethan. der 4. stand verhielt sich übrigens, hauptsächlich auf die Bitte des 
Bürgermeisters czapka, ganz ruhig. Weiter wurde ein comité zur Bera-
thung eines Preßgesetzes niedergesetzt, die veröffentlichung des finanz-
etats von der regierung begehrt etc. im ganzen bin ich mit dem verlaufe 
sehr zufrieden, sind es ja doch größtentheils meine vor sechs monathena 
ausgesprochenen ideen, welche nach einander selbst bis in ihre détails zur 

1 das kaffeehaus im „Paradeisgartel“ auf der löwelbastei.
a korrigiert von Wochen.
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Ausführung kommen. Weniger lärmen haben sie freylich gemacht als die 
böhmischen, welche ein volles monath saßen, und wo mit einer großen Bit-
terkeit verhandelt wurde, und ich kann es nicht läugnen, daß es mir in die-
sem Augenblicke besonders um den lärmen zu thun ist. doblhoff hat sich 
dießmal, namentlich in der Preßsache, ziemlich lau gezeigt, sollte er auch 
schon überholt seyn?
 In diesen Tagen waren Frank und Mandell hier und fleißig bey mir. Wir 
haben das nöthige besprochen, und ich habe ihm [sic] verschiedene mate-
rialien mitgegeben. eine gemeindeordnung wird nun auch in steyermark 
vorgeschlagen werden, und ebenso habe ich es für kärnthen mit Baron 
herbert, welcher hier und bey mir war, verabredet. unsere ständischen 
Angelegenheiten sind bereits in das Programm der ungarischen opposition 
aufgenommen, und ich erwarte täglich teleki und Batthyany, um das Wei-
tere zu veranlassen, so wäre denn das Wichtigste gethan, die instruktion 
für die comitate ist nun sogut als abgemacht, wieder eine idee meines 2. 
theiles verwirklicht, ich hoffe, ich habe darin die geschichte unserer Zu-
kunft geschrieben. 
 Auch ein Pole, georges lubomirski, war neulich mit Professor neumann 
bey mir, doch blieb ich ziemlich kalt und fremd, so unerhört und beyspiel-
los auch die armen Polen leiden, so erfordert es doch die klugheit, jede 
gemeinschaft mit ihnen von der hand zu weisen, es ruht zu viel haß auf 
diesen unglücklichen leuten. 
 lamberg war neulich in leipzig, um mit kuranda zu sprechen,1 dieser 
sandte mir durch ihn Adressen etc., scheint also nicht abtrünnig gewor-
den zu seyn. lamberg, Breuner, hoyos, fries, etc. bilden sammt mir im 
casino den noyau einer politischen Partey, zu welcher auch noch fast alle 
ungarn gehören, und die langsam aber dennoch zunimmt. c. reischach, 
trautmansdorf, lodron, festetics, Wallis etc. dagegen bilden die altöster-
reichische, d.h. stockdumme Partey, und zwischen ihnen stehen die lang-
weiligen geistreich seyn wollenden farblosen raisonnneurs: lato Wrbna, 
eugène kinsky und wohl auch zum theile mein special emerich Bethlen, 
den ich übrigens vortrefflich brauchen kann. So lange wir keine Weiber 
für uns haben, wird es nie gut werden. lorchen schwarzenberg könnte ich 
brauchen wie einen Bissen Brot. 

[Wien] 22. Juny 
das ist eine agitirte Zeit, und ich werde froh seyn, wenn die geschäfte mir 
erlauben werden, von hier auf einige Zeit wegzukommen. 

1 vgl. dazu die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, ii. Bd., 
417–421: die böhmischen stände gegen die Zensur. vortrag des fürsten lamberg.
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 die ungarn kommen nicht, wenigstens vor der hand, sie haben mir aber 
das Programm zugeschickt. Zugleich ist in den grenzboten ein Aufsatz von 
Pulszky erschienen, worin ganz dasselbe gesagt wird, was Batthyany mir 
sagte, nämlich gegenseitige unterstützung, sie auf dem Wege der landtags-
verhandlungen, wir durch die Presse.1 die regierung scheint über diesen 
neuen Streich, der sie an ihrer empfindlichsten Stelle trifft, den Verstand 
verloren zu haben, denn sie hat so eben die unbegreifliche Ungeschick-
lichkeit begangen, den lithographen des Programms festsetzen und den 
stein wegnehmen zu lassen, nachdem tausende von Abschriften bereits 
verschickt waren, und der druck des Programms der regierungsparthey, 
welche eigentlich alle diese conferenzen und Programme zuerst hervorrief, 
indem sie dazu das Beyspiel gab, ganz frey gestattet wurde.2 daß sie dabey 
mich scharf beobachten, ist kein Zweifel, und es geht mir an den hals. ich 
habe einstweilen durch moering eine Brochure in der verabredeten Weise 
und einen Artikel für kuranda als Antwort auf den Pulszkyschen anferti-
gen lassen und will selbst in diesen tagen ein paar Worte der Allianz an die 
Allgemeine Zeitung einschicken. ob sie es aufnimmt? cotta hat mir neulich 
einen unendlich verbindlichen Brief geschrieben: er wolle Alles thun, um 
mich zufrieden zu stellen, ich möchte mich nur ja nicht zurückziehen etc.3 
mein Aufsatz über den 4. stand in niederösterreich ist in allen städtischen 
Archiven der Provinz hinterlegt worden.4 ich habe so eben einen ausführ-
lichen Bericht über den hiesigen landtag an kolb gesendet und überhaupt 
in letzter Zeit viel gearbeitet, so daß ich nun au courant bin und alle Pro-
vinzen absolvirt habe.5 Auch für die neue deutsche Zeitung habe ich einen 
längeren Aufsatz über unsere Zustände an lerchenfeld geschickt, denke 
aber nun vorerst zuzuwarten, wie sich diese Zeitung stellt, wenn ich nicht,

1 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), i. semester, ii. Bd., 422–425: 
Ungarn und Oesterreich (Aus einem Privatbriefe an die Redaction); Von den Ufern der 
theiß, ungezeichnet.

2 es handelte sich um die im hinblick auf die deputiertenwahlen in den komitaten für den 
bevorstehenden landtag entworfenen Programme der konservativen und der ungarischen 
opposition.

3 der Brief v. 10.6.1847 ist nach einer kopie im cotta-Archiv gedruckt in rietra, Wirkungs-
geschichte, 208f.

4 gemeint ist wohl Andrians Aufsatz die niederösterreichischen stände, datiert Wien 23. 
mai, in Allgemeine Zeitung v. 5.6.1847, Beilage 1243–1247.

5 Andrian veröffentlichte eine reihe von Artikeln über die landtagssitzungen in der Allge-
meinen Zeitung, so am 30.5., 1199, und am 24.6., Außerordentliche Beilage 105 über den 
böhmischen landtag, am 15.6., Beilage 1324f. über den steirischen landtag, am 22.6., 1384 
über die mährischen stände und abschließend am 27.6.1847, Beilage 1420–1422, datiert 
Wien 15. Junius über niederösterreich.
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was mir das liebste wäre, diesen sommer mit der redaction irgendwo zu-
sammenkommen kann.1 
 egbert Belcredi war 8 tage lang hier, um seinen rapport zu erstatten, 
nicht viel tröstliches. fürst salm hat Alles hintertrieben, doch sprach ich 
egbert muth zu, denn aller Anfang ist schwer. Auch hugo und Albert no-
stitz waren mehrere tage hier und viel bey mir, wir aßen neulich bey dom-
mayer und vorgestern beym schändlichsten Wetter in Baden zusammen, 
sonst meist beym schwan. in Baden war auch der eben angekommene car-
los Auersperg mit, der an der spitze der böhmischen deputation wegen 
des lottos etc. hier ist. ihn und Albert nostitz führte ich gestern zu dobl-
hoff. es ist merkwürdig, wie die leute anfangen, auf Alles aufmerksam zu 
werden. vorgestern im theater, während ich noch mit Auersperg, Bergen-
thal, nostitz etc. sprach, kam fürst schönburg zu mir, um mir zu erzählen, 
er habe so eben in einer loge gehört, morgen um 11 sey konferenz der 
Böhmen, mährer und oesterreicher bey mir. meine stellung wird immer 
schwerer und gefährlicher. neulich wurde ich ganz ordentlich ins Bocks-
horn gejagt, indem ich auf bewußtem Wege Wind bekam, als beabsichtige 
man eine hausuntersuchung. Wiewohl ich dieß für einen falschen lärmen 
halte, und man auch bey mir durchaus Nichts finden würde als ständische 
Akten, die kein geheimniß sind, so hielt ich es doch für klüger meine maß-
regeln zu treffen, einige Briefe etc., welche andere leute compromittiren 
könnten, in sicherheit zu bringen und gegenwärtiges tagebuch, welches 
für sie der beste fang wäre, bey mir gehörig zu verstecken. Auch ging ich 
mit fleiß nach Baden und ließ es den leuten wissen, damit sie lieber in 
meiner Abwesenheit diese untersuchung vornähmen, was aber nicht ge-
schah. unangenehm wäre mir die sache schon des spektakels wegen auf 
jeden fall. 
 In Böhmen wird etwas Vortreffliches vorbereitet: eine Petition des Bür-
gerstandes und der unadeligen gutsbesitzer, daß ihnen pro kreis 2 reprae-
sentanten bey der ständeversammlung bewilliget werden. 
 ein Besuch, der mich sehr freute, war der des neuen gubernialrathes 
oettl, welcher auf der durchreise nach gallizien hier ist, ein ganz gescheid-
ter kerl. 
 der böhmische ritterstandsdeputirte Bergenthal war gestern lange bey 
mir und brachte mir Akten etc. des letzten landtags. Albert deym hat sich 
als eines der mitglieder des comités wegen der gemeindeordnung an mich 
gewendet. dagegen dürfte ich vielleicht mit fritz deym ganz leise brouillirt 

1 der Artikel erschien schließlich unter dem titel ständische regungen in österreich in zwei 
teilen (19.7., 145f. und 20.7.1847, 153f.) in der ab 1. Juli 1847 in heidelberg erscheinenden 
deutschen Zeitung. vgl. eintrag v. 26.7.1847.
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seyn, denn er war, soviel ich höre, mit meinem Artikel über den ständi-
schen commissionsbericht gar nicht einverstanden, freylich hatte ich ihn 
auch nach meiner Weise zugestutzt und dazu hauptsächlich das votum 
neubergs (der bey der discussion schmählich umgesattelt hat) benützt. ich 
schrieb deym neulich durch Palacky, er hat mir aber schon lange nichts 
mitgetheilt. 

[Wien] 27. Juny 
die böhmische deputation ist am 24. vom kaiser sehr kurz und schnöde 
abgefertiget worden und tags darauf ingrimmig abgefahren. Jedoch waren 
Auersperg und Bergenthal jeder für sich noch bey kolowrat, welcher ih-
nen die besten versicherungen gab und sich als warmer freund der stände 
zeigte – !? Auf die schrift wegen des vorbehaltes werde keine Antwort erfol-
gen, weil man das recht der stände einsehe, wegen der verweigerten 50.000 
fl werden die gewünschten Nachweisungen geliefert werden1 etc. si è vero. 
die beyden herrn, besonders Bergenthal waren viel bey mir, le dernier est 
trés malléable, und ich habe es benützt. ich habe ihn aufgefordert, den gan-
zen verfassungskampf in einer eigenen Brochure zu veröffentlichen, von 
der deputation des Jahres 1845 angefangen bis zur letzten diätalschrift, 
und er wird es thun. ich habe ihm für A. deym und das gemeindecomité 
manches mitgegeben und ihn auch mit rücksicht auf die ungarische frage 
entsprechend instruirt. 
 in dieser letzten Angelegenheit ist casimir Bathiany hier, er meint auch, 
daß die sache in ungarn sehr populär werden dürfte, und daß es mit den 
instructionen keine schwierigkeit haben wird. 
 Albert Widmann war gestern lange bey mir und hat mir über mähren 
und den landtag vieles erzählt, es ist merkwürdig, wie wenig die leute 
wissen, was in des nachbarn hause vorgeht! Widmann z.B., der einer der 
Allerbesten ist, meinte, der heurige „fiasco“ der böhmischen Stände habe die 
mährer entmuthigt! während dieß doch der glänzendste landtag in Böhmen 
seit Jahrhunderten war! ursache mehr, um meine idee zu verwirklichen, 
welche ich auch jetzt wieder den Böhmen einbläute, daß die verschiedenen 
Provinzialstände sich ihre verhandlung per extensum mittheilen. 
 Auch ein kärnthnerischer landstand, v. moro, war neulich eine stunde 
lang mit Plänen und landkarten bey mir, um mir die straße über den loibl 

1 in der Auseinandersetzung über das steuerbewilligungsrecht der stände hatte der böhmi-
sche landtag einen grundsteuerzuschlag von 50.000 gulden auf das dominikalland mit 
der Begründung gestrichen, die zur deckung der kosten der kriminaljustiz bestimmte 
summe komme der Allgemeinheit zu gute und könne daher nicht einseitig den grund-
herrn aufgebürdet werden. die regierung dagegen bestritt das recht der stände, diesen in 
den Jahren zuvor bereits bewilligten Budgetposten zu streichen.
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zu erklären, welche sie so eben im landtage nachgesucht haben, als ob 
mich so etwas interessirte. 
 Wegen der hypothekenbanken soll so eben beschlossen worden seyn, 
eine staatshypothekenbank für alle Provinzen und bloß zum Behufe der 
Ablösungen zu errichten. ich aber halte diesen Plan für unausführbar, und 
jedenfalls wird es bey den ständen großen Anstoß erregen. 
 fritz deym hat mir so eben geschrieben und einen langen von ihm dictir-
ten jedoch unvollendeten Aufsatz über die verschiedenen österreichischen 
ständeverhandlungen dieses Jahres geschickt. mein Artikel über das unga-
rische Programm ist gestern an kolb abgegangen – vedremo. 
 ich bleibe noch 10–12 tage hier und warte auf möring, dann gehe ich 
– wohin aber? nescio. gestern lamentirte mir hammer durch eine stunde 
auf dem stephansplatze über das misérable Benehmen erzherzog Johanns 
als kurators der neuen Academie1 (deren Wahlen heute stattfinden) und 
über fürst metternich, welcher über eine von hammer an einige collegen 
ergangene Einladung zu einer vorläufigen Besprechung sich ämtlich an Pil-
lersdorf wandte und es ihm verbiethen ließ !! – – 

[Wien] 10. July 
in einigen tagen reise ich ab. meine Projecte sind ziemlich unbestimmt. 
ich will an den rhein, mich ein bischen erholen und zugleich wo möglich 
dahlmann in Bonn und einige westphälische Abgeordnete, z.B. vincke, 
kennen lernen, habe auch schon einige Briefe in jene gegenden bekommen. 
Auch will ich die familie horrocks besuchen, welche in lichtenthal bey Ba-
den Baden wohnt, und wohin auch Augusta mit mann und kind kommen 
soll. Amelie mit ihrer familie ist in soden bey frankfurt a/m. daneben 
nehme ich mehreres mit, welches ich irgendwo drucken lassen möchte, so 
vor Allem eine vortreffliche kleine Brochure: Ungarn und die Stände der 
erbländer, welche moering auf meine veranlassung geschrieben hat, und 
zu der ich einige Zusätze etc. gemacht habe,2 das ganze im sinne der mit 
Bathiany etc. getroffenen übereinkunft. nebstdem noch mehrere alte do-
cumente als z.B. die deduction der niederösterreichischen stände über ihre 
verfassungsmäßigen rechte etc. vom Jahre 1619 und das Augsburger libell 
vom Jahre 1518,3 die desideria der böhmischen stände von 1790 etc., end-
lich einige Artikel für kuranda. ich werde daher über leipzig gehen, mich 

1 die neu gegründete Akademie der Wissenschaften in Wien. Zu ihrem ersten Präsidenten 
wurde der orientalist frh. Josef von hammer-Purgstall gewählt.

2 guter rath für oesterreich. mit Bezugnahme auf das Programm der liberalen Partei in 
ungarn (leipzig 1847). die schrift erschien anonym.

3 richtig innsbrucker libell, vgl. auch eintrag v. 22.7.1847.
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aber dort nur einige stunden und incognito aufhalten, um mit kuranda das 
nöthige zu besprechen. von da will ich nach frankfurt und an den rhein 
und schließlich nach Baden, den druck jener schriften will ich irgendwo in 
der nähe, mannheim, frankfurt etc. besorgen und dort die correctur selbst 
übernehmen. Auf dem rückwege möchte ich gerne zu lerchenfelds nach 
heinersreuth, wozu mich gustav so eben wieder auffordert, auch da hätte 
ich manches zu besprechen, namentlich wegen der deutschen Zeitung. 
 ende August oder Anfangs september denke ich zurück zu seyn, und will 
dann nach ungarn gehen, weil gerade dann der entscheidende moment der 
comitatswahlen und landtagsinstruktionen seyn wird. casimir Batthyány 
war jetzt ein paar mahl hier und brachte mir einen entwurf zu einer 
Brochure, wie man ihn dort wünscht, dazu Briefe von louis Batthyány etc. 
mein Artikel über diesen gegenstand ist gestern in der Allgemeinen Zei-
tung nur wenig verändert, jedoch mit um so mehr redaktionsnoten verse-
hen, erschienen und macht Aufsehen.1 die Brochure moerings ist sehr gut 
(mir gewidmet) und wird ebenfalls einen vortrefflichen Eindruck machen, 
so wäre denn Alles eingeleitet. übrigens antworte ich louis Batthyany so 
eben, um ihm zu sagen, daß dieses Alles bis nun bloß demonstrationen auf 
litterarisch theoretischem felde seyen, und daß er dafür sorgen müsse, sie 
jetzt auf das practische terrain zu versetzen, was durch die instructionen 
der comitate und eine entsprechene motion am landtage geschehen kann. 
 die Brochure über die böhmische verfassungsfrage wird vorbereitet, 
und f. deym, dem ich kein geheimniß daraus machen konnte noch wollte, 
schreibt mir so eben, daß er sich daran betheiligen (d.h. mit Bergenthal 
conferiren) will, doch will er nach seiner Art eine menge heterogener ge-
genstände mit hinein bringen, was der sache nur schaden würde. darüber 
mußte ich ihm nun schreiben. er will, daß ich zu ihm nach lieblitz komme, 
das ist mir aber jetzt nicht möglich. 
 trotz der schönen Worte kolowrats soll an das böhmische gubernium 
ein donnerndes Reskript (hinsichtlich der 50.000 fl) ergangen und die Be-
hörde angewiesen worden seyn, „ähnlichen übergriffen der stände in Zu-
kunft zu begegnen.“ die leute wollen es zu einer krisis bringen. denn die 
reichen werden übermüthig, und die Beamten und die Armen brennen vor 
Begierde, sich mit ihnen zu messen, d.h. zu kämpfen, so sagte neulich hof-
rat Pippiz zu georges lubomirski! Quos deus perdere vult, dementat. 
 franz stadion ist vorgestern nach galizien abgereist. kraus ist 2. gu-
bernialpräsident. stadion hatte dieß begehrt, könnte sich aber ebensogut 

1 Allgemeine Zeitung v. 6.7.1847, Beilage 1493f.: ungarn, datiert von der österreichisch-
ungarischen Gränze, 22. Juni; im Inhaltsverzeichnis angekündigt als: Das Programm der 
liberalen Partei.
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eine laus in den Pelz gesetzt haben. ich hatte neulich mit ihm eine sehr 
lange conversation bey Prevôt und dann auf der straße. der mann meint, 
hinter den böhmischen Ständen stecke der Panslavismus, und findet die 
ständischen Bestrebungen höchst unvernünftig, weil bey einer reorganisi-
rung des ständischen institutes sie aufhören würden, stände zu seyn! Also 
weiter hat er es noch nicht gebracht. Wieder ein todter mehr. 
 die Akademie hat sich constituirt und hammer zum Präsidenten ge-
wählt, eine Wahl, welche von unabhängigkeit zeugt und ihr ehre macht. 
von meinem 2. theile ist bereits eine französische übersetzung erschienen, 
die ich aber noch nicht sah. gabrielle schreibt mir von franzensbad, daß 
man sehr viel von mir spreche, der hofbuchhändler dunker in Berlin bath 
sie, mir für die Zukunft seinen verlag anzutragen etc. 
 von der selbst, tant bien que mal, angefertigten übersetzung des unga-
rischen Programms habe ich schon mehrere Abschriften vertheilt, denn die 
sache muß circuliren. mit casimir Batthyany hatte ich mehrere unterre-
dungen. diese Angelegenheit steht für mich jetzt im vordergrunde. 
 mandell hat mir neulich eine menge schriften etc. aus steyermark von 
frankh gebracht. vor einigen tagen aß ich in vöslau bey fries an einem 
superben tage und in recht angenehmer gesellschaft. es ist jetzt ein lang-
weiliger däne, Baron Phessen [?] hier, welcher sich mir aufführen ließ und 
bey einer merkwürdigen unwissenheit über unsere Zustände dennoch Al-
les ab ovo wissen möchte. 

[Wien] 16. July 
heute nachmittag fahre ich über Prag, dresden etc. ab, ende August oder 
Anfang september bin ich wieder vielleicht über ischel zurück. die schrift 
der böhmischen stände von 1790 lasse ich zuhause, zuviel auf einmal wäre 
nicht gut, besonders da deym und Bergenthal ohnehin den verfassungs-
streit publiziren werden. ich habe neulich darüber an deym eine lange 
epistel geschrieben. Auch louis Batthyany habe ich geantwortet, begehrt, 
daß die sache nun aus dem stadium der theoretischen und litterarischen 
Besprechung heraus und auf das praktische feld direkter Anträge und in-
struktionen trete, und ihn zugleich gewarnt, ja nicht uns gegenüber den 
ton politischer überlegenheit oder eine Protektormiene anzunehmen, wie 
Pulszky zu wollen scheint, indem dadurch Alles verdorben werden könnte. 
mein Artikel in der Allgemeinen Zeitung macht hier und in ungarn viel 
Aufsehen und findet wenigstens dort allgemeinen Beyfall. 
 Das Wichtigste, was in diesen Tagen vorfiel, ist, daß ich vorgestern ein 
schreiben erhielt, welches mich einlud, beym Polizeydirectionsadjuncten 
Born zu erscheinen. gestern war ich dann dort, und Born, der mir ein sehr 
höflicher braver Mann schien, erklärte mir, er sey durch ein ellenlanges 
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decret sedlnitzkys, das er mir vorlas, beauftragt, mich über meine Autor-
schaft zu befragen. er meinte, ich solle die Wahrheit gestehen, da sedl-
nitzky im conträren falle die Absicht habe, meine erklärung im Auslande 
zu veröffentlichen, im schlimmsten falle könne eine geldstrafe von 40 du-
caten für mich daraus entstehen. ich antwortete, daß ich nur dem kaiser, 
sonst niemand, das Recht zuerkenne, mich darum zu fragen, übrigens sähe 
ich keinen Anstand es zu läugnen, übrigens hätte ich schon im may 46 
meine entlassung nachgesucht, eben weil ich den staatsdienst mit meiner 
stellung nicht für vereinbarlich hielt etc. diese erklärung nahm Born zu 
Protokoll, und ich fertigte sie.1 Wir wollen nun sehen, was daraus wird, 
wahrscheinlich gar nichts. 
 neulich hatte ich eine sehr interessante soirée bey Prof. neumann mit 
richard cobden, es waren noch da lubomirski, sommaruga, Bach, fränzel 
und hock, letzterer schien mir der gescheidteste von Allen. Bey cobden 
frappirte mich hauptsächlich der klare gesunde einfache menschenver-
stand, großer Antiaristokrat, und ein großes genie gerade auch nicht. 
 gestern aß ich noch in s. veit bey troyers und war dann Abends auf 
einem glänzenden feste auf dem Wasserglacis. hier ists schon sehr leer, 
das Wetter aber scheint sich consolidiren zu wollen. meine déjeuners im 
Paradiesgarten haben bis inclusive heute gedauert. 

frankfurt a/m. 22. July Abends 
Am 16. Abends verließ ich Wien, ich traf auf der eisenbahn fast fortwäh-
rend Bekannte: Hector Gallenberg, Gräfinn Mercandin von Olmütz, Zdenko 
sternberg, vincenz Auersperg, georges Waldstein etc. etc. im Prager Bahn-
hofe fand ich giovannina Ahsbahs, die ihre schwägerinn erwartete, und 
führte sie bis zu ihrem hause, dann aß ich mit georges W[aldstein] im roß 
und ging dann zu Albert nostitz, welcher mich in den Baumgarten, Bu-
benetsch etc. kutschirte, eine sehr schöne fahrt. um 7 uhr fuhr ich nach 
obrzistwy und übernachtete dort. 
 sonntag den 18. morgens fuhr ich mit dem dampfschiffe Bohemia ab, 
an Bord traf ich louis karoly, sonst niemand Bekannten, doch sprach ich 
mit einem doctor aus hamburg etc., in tetschen stieg general vieth ein, 
in Pillnitz eine masse häßlicher dresdnerinnen etc. um 7 waren wir in 
dresden, und ich ging mit karoly ins hôtel de Pologne. Auf der Brühlschen 
terrasse traf ich später gozze, welcher hier unser chargé d’Affaires ist, 
und saß ziemlich lange mit ihm und einem Paar seidlitz, dann soupirte ich 
noch zuhause mit karoly und ließ mir von ihm hungarica vom regierungs-

1 das Protokoll der einvernahme ist gedruckt in rietra, Wirkungsgeschichte, 79–81, der 
name des einvernehmenden Polizeibeamten ernst Born ist falsch mit korn transkribiert.
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standpunkte erzählen, selbst diesen leuten leuchtet meine Allianz-idee 
ein. montag früh suchte ich kurandas freund, den kapellmeister hiller 
auf, um über dessen gegenwärtigen Aufenthalt zu erfahren, er war aber 
in kissingen. dann ging ich in die Bildergallerie und fuhr um 1 nach leip-
zig, wohnte im hôtel de Baviére, kaum angekommen, fuhr ich zu Brock-
haus, der aber nicht anwesend war, später fand ich es für klüger, nach 
Welsch’s rath mich an den Buchhändler Jurany zu wenden, und ließ ihm, 
da er ebenfalls nicht zuhause war, die beyden manuscripte da (1. moerings 
Brochure; 2.a. die denkschrift der niederösterreichischen stände über ihre 
verfassung ddo 1619, b. ihre declaration über kaiser ferdinands wider-
rechtliches Verfahren vom selben Jahre; c. das innsbrucker libell 1518)1 
und sagte, ich werde am nächsten tage wieder kommen. Abends sah ich im 
theater die „karlsschüler“ von laube, ungeachtet seiner mängel doch ein 
schönes stück, aber sehr mittelmäßig gespielt. 
 Am 20. hatte ich dann zwey unterredungen mit Jurany, einem ganz jun-
gen Menschen, die Brochure gefiel ihm sehr, das Andere aber wollte er An-
fangs nicht nehmen und verstand sich nur dazu, als ich dieß als Bedingung 
für die überlassung der Brochure setzte.2 Wir kamen endlich überein, daß 
er letztere sogleich drucken und mir ein exemplar schon zwischen 1. und 
20. kommenden monats nach Baden Baden schicken werde und wo möglich 
auch schon einige Bogen des 2. manuscripts dazu. ich behielt ihm gegen-
über mein incognito bey so wie überhaupt während meines ganzen Aufent-
haltes in leipzig. doch sah ich hübner im theater, und er dürfte mich wohl 
erkannt haben. 
 kuranda war leider abwesend, in helgoland, was mir sehr leid thut, 
denn ich hätte ihn gerne gesprochen, um ihm eine klare und richtige idee 
unserer gegenwärtigen lage und stellung sowie auch der meinigen ins-
besondere zu geben. ich schrieb in herbigs Buchhandlung einen langen 

1 gedruckt in historische Actenstücke über das ständewesen in oesterreich. 6 hefte (leip-
zig 1847–1848).

2 Wilhelm Jurany, geb. 1823, hatte seine verlagsbuchhandlung in leipzig im herbst 1845 
eröffnet. er verlegte und vertrieb zahlreiche oppositionelle schriften und wurde deshalb 
jahrelang polizeilich verfolgt. der verlag wurde im frühjahr 1849 unter Zwangsverwal-
tung gestellt und 1851 versteigert. Jurany übersiedelte nach (Buda-) Pest und trat dort 
in das verlagshaus landerer und heckenast ein, wurde 1868 teilhaber und nach dem 
verkauf 1873 an die Aktiengesellschaft franklin-verein (1876 umbenennung in franklin 
társulat magyar irodalmi intézet és könyvnyomda rt. – franklin-verein. ungarische li-
terarische Anstalt und Buchdruckerei) generaldirektor dieses bedeutenden ungarischen 
verlags. vgl. inge kießhauer und dagmar goldbeck, Zum leben und Wirken des verlegers 
Wilhelm Jurany in Leipzig und Budapest; in: Leipziger Jahrbuch zur Buchgeschichte 5 
(1995) 233–244. Weder die verbindung mit Andrian noch die dadurch von Jurany verlegten 
Bücher werden darin erwähnt.
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Brief an ihn, worin ich ihm meine Aufträge ausrichtete und beyschloß 1. 
3 Artikel von möring, 2. den Aufsatz für die Pragerzeitung über den letz-
ten böhmischen landtag, welcher obwohl entsetzlich zahm gehalten und 
auf ständebeschluß von den ständischen correctoren im einverständisse 
mit salm verfaßt, dennoch die druckerlaubniß nicht erhielt, 3. die land-
tagserklärung der niederösterreichischen stände vom laufenden Jahr. die 
Petition kleyles etc. wegen der Presse theilte ich nach näherer überlegung 
kuranda nicht mit, weil sie, wiewohl sehr schön geschrieben, doch etwas zu 
unpractisch ist, und weil darin so viel die rede von deutschheit und deut-
schem Bunde ist, daß es für den Augenblick nicht in meinen kram paßt. 
so habe ich denn nun alle meine Aufträge und Projekte in dieser richtung 
ausgeführt und reise nun mit leichterem herzen, ich muß gestehen, daß ich 
namentlich seit den letzten schritten der Polizey gegen mich besonders an 
der grenze eine visitation meiner effekten besorgte. 
 Am 20. nachmittags 5 uhr fuhr ich fort, auf der eisenbahn bis erfurt, 
wo ich um 10 ankam, übernachtete und tags darauf wieder per eisenbahn 
bis eisenach fuhr. diese Bahn ist superb gebaut und fährt von Weissenfels 
angefangen beynahe unausgesetzt durch anmuthigste gegenden des thü-
ringerwaldes. in fröttstedt, der letzten station vor eisenach, kam der Wag-
gon unmittelbar vor dem, worin ich saß, aus den schienen, wurde aber zum 
glücke noch rechtzeitig bemerkt, dieß verursachte einen Aufenthalt von 2 
stunden, während denen wir in der größten sonnenhitze ohne obdach (die 
stationshäuser etc. sind noch unvollendet) dastehen mußten. um 1 kamen 
wir nach eisenach, ich hatte eben noch Zeit zu essen und fuhr dann um 2 
uhr mit dem courier weiter, kam aber leider in eine Beychaise und noch 
dazu in eine, welche auf jeder Post gewechselt werden mußte. Zum glücke 
hatte ich angenehme gesellschaft: einen stettiner cockney, herrn rolin, 
seine 15jährige sehr spaßige und herzige tochter Bertha, die mich sehr 
amusirte, und ihr dienstmädchen, so ging es besser als ich gedacht hatte, 
wir fuhren sehr schnell und waren um 7 uhr heute morgens in frankfurt, 
ich wohne im Weidenbusch. 
 heute vormittags stieg ich herum, machte einige einkäufe etc. Auf der 
Post fand ich mehrere Briefe, darunter einen von gervinus aus heidelberg. 
ich habe zu sagen vergessen, daß ich in leipzig im museum die 17 ersten 
nummern der neuen deutschen Zeitung durchsah und meinen Aufsatz 
nicht vorfand,1 dagegen aber einen längeren über koch’s oesterreichs in-
nere Politik sowie einen spätern redactionsartikel, worin mir dafür (ger-
vinus nennt koch in seinem Briefe meinen todtfeind) so zu sagen amende 

1 Zu Andrians Artikel für die deutsche Zeitung, den er über vermittlung von frh. gustav v. 
lerchenfeld an die redaktion übermittelte, vgl. einträge v. 22.6. und 26.7.1847.
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honorable gemacht wird.1 gervinus schreibt mir nun, er habe meinen Arti-
kel eben erst erhalten und werde ihn unverzüglich geben, fordert mich auf, 
zur redactionsversammlung ende september nach lübeck zu kommen etc. 
etc. Jedoch scheint mir sein Blatt, soweit ich bis jetzt urtheilen kann, einen 
viel zu entschieden democratisch-liberalen Weg einzuschlagen und sich vor 
der entwickelung des ständischen Prinzipes in oesterreich als der consti-
tutionellen sache abträglich zu fürchten. dann ziehe ich mich zurück. 
 um 3 uhr fuhr ich nach soden, um Amelie horrocks zu besuchen, die 
ich kränklich und fanirt aussehend fand. sie hatte eine große freude mich 
zu sehen, producirte mir ihre drey hübschen kinder etc. Wir gingen dann 
spatzieren (soden ist ein infames langweiliges nest), und um 6 fuhr sie 
mit mir auf der eisenbahn hieher zurück, um ihrem manne, der eben hier 
war, eine überraschung zu machen. doch fanden wir ihn erst nach langem 
suchen beym conditor roeder mit mr. und mrs. robinson. es machte mir 
große freude und einen eigenen eindruck, sie, die ich als kind verlassen, 
als mutter von 3 kindern, und zwar jung, aber gar nicht mehr jung ausse-
hend zu finden. Sie wollen sich jetzt auf ein Jahr hier etabliren. 
 heute vormittags war ich in schedels museum,2 wo es einige sehr werth-
volle Bilder gibt, vor Allem lessings herrlichen huss in constanz, dann die 
Apotheose Jesu christi von schaden,3 overbeck’s triumph der religion etc. 

BadenBaden 26. July Abends 
es war meine Absicht gewesen, von frankfurt aus zuerst an den rhein 
und vielleicht nach Westphalen zu gehen und dann erst hieher zu kom-
men, im letzten Augenblicke aber änderte ich meinen Plan und werde nun 
bis gegen den 20. hier bleiben, dann die rheinreise machen, um dann um 

1 die rezension von matthias koch, oesterreichs innere Politik mit Beziehung auf die ver-
fassungsfrage (stuttgart 1847) in deutsche Zeitung v. 5.7., 38f., 6.7., 46f. und 7.7.1847, 54f. 
der verfasser wird darin abschließend als „ein entschlossener reformer, ein heftiger Adels-
feind, ein ganzer volksmann“ bezeichnet, der jedoch mit Besonnenheit argumentiere, was 
ihn „den Zwecken dieses Blattes besonders nahe“ stelle. im leitartikel v. 17.7.1847, 129f., 
wird kochs scharfe kritik an Andrians Arbeit bedauert, die er „geradezu für ein aufrühre-
risches manifest des österreichischen Adels gegen regierung und volkssache erklärt.“ so 
sehr die allgemeine Adelskritik begreiflich sei, so unverständlich sei es, dass sie sich gegen 
jenen wende, der an der spitze der neuen ständebewegung stehe. Warum wolle er – zur 
erreichung des Zieles einer gleichberechtigten vertretung des Bürger- und Bauernstan-
des – „nicht auf eine strecke mit dem Adel gehn, der wenigstens zu dem Anfang dieser 
umgestaltung der ständischen vertretung die hand geboten hat?“ nur eine Bündelung 
der kräfte wäre in der lage, die stellung des deutschen elements in österreich gegen „die 
kühnen Ansprüche der fremden nationalitäten“ zu sichern.

2 richtig städel-museum.
3 richtig friedrich Wilhelm von schadow-godenhaus.
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den 6. september bey lerchenfeld zu seyn, bis wohin dieser heimgekehrt 
seyn wird. 
 Am 24. war ich wieder in soden, wurde aber im Bahnhofe von charles 
horrocks mit der nachricht empfangen, Amelie sey in folge der Aufregung, 
welche ihr mein Besuch verursacht habe (!) nervenkrank und im Bette. ich 
wollte die Witwe tettenborn besuchen, die aber eben abwesend war. ich 
aß dann mit charles an der table d’hôte und fuhr um 1/2 4 mit ihm wieder 
zurück. 
 ich hatte weder Zeit noch lust, mich bey graf münch oder bey sonst Je-
mandem unserer gesandtschaft sehen zu lassen, nur nobili suchte ich auf, 
fand ihn aber nicht, dagegen aber endoctrinirte mich ein sohn des hofraths 
kübeck, legationssekretair in stuttgart, ein paar stunden lang, es gibt 
kein langweiligeres volk als unsere jungen diplomaten, dieser staatskanz-
ley Jargon, den sie alle zu sprechen affektiren, hat keinen menschenver-
stand, sondern bloße sophismen, und zwar nicht der geistreichen, sondern 
der Alten Weiber gattung, man riecht da molly Zichy1 auf 10 meilen weit 
heraus. 
 Am 24. Abends schrieb ich noch an kuranda eine lange epistel, um ihn 
zu persuadiren, daß er den Bürgerstand in oesterreich agitire, damit dieser 
nach Böhmens vorgange um eine erweiterte theilnahme an der ständi-
schen vertretung petitionire. ich hatte ihn darüber sprechen wollen und 
konnte es nun nicht übers herz bringen, einen so wichtigen gegenstand 
nicht mindestens brieflich in Anregung zu bringen. 
 gestern mittag verließ ich frankfurt und war um 3 (eisenbahn) in hei-
delberg, wohnte dicht am Bahnhofe im hôtel schrieder und war außer mir 
vor entzücken über die paradiesische gegend, die ich aus meinem Zimmer 
im 3. stocke und mit einer rund um das haus laufenden terrasse verse-
hen so recht genießen konnte. gervinus, welchen ich, gleich nachdem ich 
gegessen hatte, aufsuchte, war über land gegangen, und ich benützte den 
schönen Abend, um das schloß und den schloßgarten, wo eben musik war, 
mit aller muße zu genießen. heute früh machte ich wieder eine fruchtlose 
visite bey gervinus, fand ihn aber endlich um 11 uhr, er schien sehr er-
freut mich kennen zu lernen, und wir sprachen viel von allerley dingen, 
wurden aber leider durch einen dritten gestört. mein Aufsatz ist in nr. 19 
und 20 erschienen und schien ihm sehr zu gefallen.2 koch, der verfasser 

1 Gräfin Melanie Zichy, die dritte Frau von Staatskanzler Fürst Klemens Metternich.
2 deutsche Zeitung v. 19.7., 145f., und 20.7.1847, 153f.: ständische regungen in österreich. 

der anonym gedruckte Artikel sei „durch einen günstigen Zufall“ gerade jetzt an die redak-
tion gelangt. Andrian hatte den Artikel über vermittlung von frh. gustav v. lerchenfeld 
an die redaktion übermittelt, vgl. eintrag v. 20.6.1847.
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von oesterreichs innerer Politik, der hier in der nähe lebt und, wie gervi-
nus sagt, ein gallsüchtiger gespensterseher ist, kam gleich herein gerannt 
und brachte einen noch längeren im entgegengesetzten sinne geschriebe-
nen Artikel, der gestern und heute erschien, und worin der kuriose kerl 
nach vielem schimpfen über Adel und stände am ende wie in jenem Buche 
ganz dasselbe begehrt und will wie ich,1 doch muß ich den Artikel an dobl-
hoff etc. schicken, damit etwas entgegnet werde, in Polemiken lasse ich 
mich nicht ein, und überhaupt nehme ich mir nach und nach vor, mich in 
die Journalisterey so wenig als möglich einzulassen, es müßte mich denn 
ein ganz besonders vornehmer Gegner angreifen. Gervinus gefiel mir sehr, 
und er scheint mir lange nicht so ultraliberal in seinen Ansichten, als ich 
gefürchtet hatte. Auf meiner rückreise werde ich darüber noch mehr ins 
klare zu kommen trachten. 
 um 1 fuhr ich, pas une pluie battante, ab und war gegen 3/4 5 hier, wo 
ich im hôtel de hollande abstieg. das herz lachte mir im leibe, als ich mein 
schönes BadenBaden wieder sah, freylich beym schlechtesten Wetter, die 
dlles marx erkannten mich gleich unter großem Jubel, sonst sah ich bis 
nun noch keinen Bekannten außer st. John, der im ersten Augenblicke et-
was verlegen schien. es ist zwar heute Abend Ball im conversationshause, 
ich aber ging bey Zeiten nach hause und sitze weit bequemer bey einer 
tasse thee. 

[Baden-Baden] 4. August 
ich lebe hier ziemlich ruhig, aber recht angenehm. Baden ist zwar sehr voll, 
und eine menge hübscher und eleganter frauen, besonders russen, franzo-
sen und engländer, aber dessenungeachtet ist wenig en train, und man hört 
fast nie von Parthieen, Bällen etc., wie dieß 1843 so häufig war – warum? 
weiß ich selbst nicht. von oesterreichern ist hier georges esterhazy, unser 
gesandter, welcher aber in diesen tagen, so wie sein nachfolger Apponyi 
ankömmt, abgeht, dann Arthur Batthyany und thassilo festetics, von rus-
sen Woronzoff, ozeroff, grothus, dann eine menge gagarin, narischkin, 
sonzoff, Joussupoff etc. etc., von engländern und franzosen wenig mar-
kantes, von deutschen Blücher, lotzbeck, Arnim, münchhausen, Blitters-
dorf, Berlichingen, ein fürst hohenlohe etc. Wie ich übrigens überhaupt 
nicht leicht Bekanntschaften mache, so habe ich auch bis jetzt deren sehr 

1 deutsche Zeitung v. 25.7., 195f., und 26.7.1847, 202f. in einer redaktionsanmerkung heißt 
es, es freut uns, am schluss des Artikels „von dem strengen richter der stände auch eine 
Anerkennung ihrer Verdienste zu finden. Wir können uns immerhin nicht der Wahrheit 
verschließen, […] daß zur Zeit die stände die einzige politisch berechtigte körperschaft sind, 
die sich willig und fähig zu reformen gezeigt hat.“ dagegen müsste eine „Josephinische 
regierung, die dies große Werk in die hand nehmen soll, die vorsehung selber schicken.“
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wenig gemacht, und diese wenigen sind fast bloß männerbekanntschaften. 
unter meinen hiesigen landsleuten ist niemand, mit dem ich so eigentlich 
liirt bin, und die russischen eleganten damen, deren eleganz eigentlich 
(aprespris [sic] wie die der unsrigen) bloß im lärmen und Aufsehen machen 
besteht, haben mich immer wenig angesprochen. Am meisten bin ich noch 
mit esterhazy, mit Arnim, einem sohn der Bettina und legationssekretär 
in carlsruhe, Blücher (der alte moritz Putbus ist auch hier) etc., und von 
damen mit 2 holländerinnen, mad. garcia und ihrer schwester dlle van 
oss, welche ich in böser Absicht kennen lernte, nun aber ganz guter freund 
geworden bin. ich spiele beynahe gar nicht und besuche auch die Bälle im 
conversationshause wenig. 
 dagegen bin ich viel bey den horrocks, sie wohnen in lichtenthal in 
einem sehr hübschen cottage, welches herrn frommel, galleriedirektor 
in carlsruhe gehört, er ist selbst maler, und ich sah bey ihm 2 herrliche 
landschaften von lessing, seine frau sieht mir aus wie eine Pietistinn. 
mama horrocks, clara und celia sind ganz die alten, ziemlich langweilig 
und spießbürgerlich, besonders clara, dagegen ist Anneliza, in die ich so 
quasi verliebt bin, eine charmante Person geworden, quite unenglish und 
graziös in allen ihren Bewegungen, zum großen unterschiede von ihren 
schwestern und überhaupt von fast allen engländerinnen, Anna maria ist 
ein kolossal dicker vorlauter, spaßiger junger grasteufel, edgeworth ein 
gutes kränkliches Bürschchen. 
 Augusta wohnt mit mann und kind hier in Baden in einem elenden 
häuschen ganz am obersten ende der stadt, ihr mann hat sich den tag 
nach meiner Ankunft auf einem spatziergange den fuß verstaucht und 
kann nicht gehen, daher sehe ich auch sie sehr wenig, der Weg zu ihr ist 
steil und schlecht. das will sagen: sie ennuyirt mich und zwar gründlich, 
dieses ist der Ausgang unserer 10jährigen sentimentalen komödie, hüb-
scher ist sie auch nicht geworden, übrigens kann ich nicht läugnen, daß 
mich bey unserm ersten Wiedersehen ein unendlich wehmüthiges gefühl 
ergriff, über mich, über die vergänglichkeit aller dinge, und über die 12 
Jahre, wohl die schönsten meines lebens, wenn auch nicht die reichsten, 
welche, seit sie eine Rolle darin zu spielen anfing, verstrichen sind. Die 
langeweile stellte sich erst um eine halbe stunde später ein. sie reitet noch 
immer auf sentiment, sogenannter tugend und spießbürgerey herum, und 
wie weit bin ich unterdessen gekommen! Wir verstehen uns nicht mehr. sie 
scheint eine musterhafte frau zu seyn. 
 ich gehe fast alle tage nach lichtenthal, esse manchmal bey den horrocks 
oder trinke Abends meinen thee mit ihnen und trachte so viel als möglich 
Anneliza, welche auf eine mir sehr bedenkliche Weise kränkelt, spatzieren 
zu führen, und bin dann ganz verliebter alter herr. 
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 durch alle Zeitungen gehen dumme Artikel über meine neuliche vorla-
dung vor der Polizey, wie sie dahinter gekommen sind, ist mir ein räthsel, 
denn ich habe es niemand gesagt. Auch habe ich mich dadurch veranlaßt 
gefunden, ein paar Zeilen an herrn v. Born zu schreiben, um ihm dieses zu 
sagen. Zugleich schickte ich an gervinus einen kurzen Artikel, worin (als 
correspondenz aus Wien) die irrigen thatsachen berichtigt und namentlich 
mein ehrlicher deutscher nahme von seiner italianisirenden verstümmelung 
rehabilitirt wurde. der Artikel ist auch schon erschienen. übrigens kann ich 
mich an diese öffentliche nennung meines nahmens noch immer nicht recht 
gewöhnen, besonders wenn dieses cavalièrement geschieht. ich habe leider 
eine verwundbare seite, und diese ist meine vermögenslosigkeit, verwund-
bar nicht nur für meine eitelkeit, sondern auch für meine politische stellung, 
wie aber aus dieser lage heraus kommen? das beschäftigt mich seit gerau-
mer Zeit, und deßhalb denke ich jetzt eben zum ersten mahle in meinem le-
ben an die möglichkeit einer heirath, aber bis jetzt nur mit Widerwillen. 
 ich lese jetzt dahlmanns Politik,1 viel gewäsch, so etwas kann man 
schreiben ohne dahlmann zu seyn, über oesterreich stellt er die schwierig-
keiten hin ohne sie zu lösen, das ist freylich bequemer. 
 mit Arnim hatte ich neulich eine lange conversation, er ist ein ganz ge-
scheidter, außerordentlich belesener mann, gehört aber zu der, mir so un-
angenehmen, schule von mystisch-mittelalterlichen, katholizisirenden (ob-
wol er Protestant ist) schwärmern, welche nur immer negiren, ohne eine 
positive praktische richtung, deren koryphäen der könig von Preußen und 
herr v. radowitz (Arnims chef und Abgott) sind. Arnim will durchaus, ich 
solle radowitz’s Bekanntschaft machen, er ist in carlsruhe, doch weiß ich 
im voraus, daß unsere Ansichten zu verschieden sind, als daß wir an einan-
der gefallen finden könnten. doch eben habe ich mir dessen letztes Buch: 
die gespräche über kirche und staat2 (worüber schon diesen Winter leo 
thun in den doblhoffschen soiréen soviel langweiliges Zeug schwäbelte) an-
geschafft und will es lesen. diese ganze richtung, welche in deutschland 
sowohl durch stellung als Anzahl ihrer Anhänger bedeutend ist, hat Al-
brecht v. haller verschuldet, mir aber ist sie, von Allem Andern abstrahirt, 
schon deßhalb verhaßt, weil sie sich zum katholizismus, den ich so gründlich 
hasse, hinneigt. 
 Auch hier verfolgt mich der ruf meiner neuen stellung, und leute, von 
denen ich es am wenigsten erwartet hätte, sprechen mir davon, damen, 
franzosen etc. mit georges esterhazy sprach ich neulich lange darüber. 

1 friedrich christoph dahlmann, die Politik, auf den grund und das maß der gegebenen 
Zustände zurückgeführt (Bonn–leipzig 1847).

2 Joseph m. v. radowitz, gespräche aus der gegenwart über staat und kirche (stuttgart 1846).
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[Baden-Baden] 9. August 
ich habe die jetzige gelegenheit nicht vorübergehen lassen wollen, mich mit 
den eigenthümern der Allgemeinen Zeitung über mein neues verhältniß zu 
besprechen und einige nothwendige sicherheitsmaßregeln zu verabreden, 
welche bey der täglichen verletzung des Postgeheimnisses in oesterreich 
(wovon auch ich trotz aller vorsicht schon einige erfahrungen gemacht 
habe) unerläßlich sind. ich hatte deßhalb schon einen Brief an cotta ange-
fangen, dachte aber dann, daß es besser und vorsichtiger seyn dürfte, dar-
über mündlich zu verhandeln. ich fuhr demnach am 4. Abends 8 uhr per 
eisenbahn nach carlsruhe und von da um 10 mit dem eilwagen nach stutt-
gart, wo ich um 1/2 7 morgens ankam. 
 cotta war nicht da, doch sprach ich lange mit seinem Procuraführer roth. 
obwohl mir dieser mehr geschäftsmann als Politiker schien, so wurde den-
noch das meiste zu meiner Zufriedenheit beendigt. den übrigen theil des 
tages ennuyirte ich mich so ziemlich, da ich incognito bleiben wollte, und 
zudem das Wetter schlecht war. tags darauf am 6. fuhr ich mit dem eilwa-
gen über Böblingen und calw nach Wildbad, wo wir um 3 uhr ankam[en], 
eine superbe fahrt, meist hügel mit Wiesen, obstbäumen und Wald, we-
nig Ackerland, von calw an aber dichtester Wald mit den schönsten stäm-
men, die ich außer dänemark je sah. in Wildbad aß ich, sah mir die Bäder 
an, ging ein Bischen spatzieren und setzte um 6 uhr zu fuße mit einem 
führer (einem jungen metzgerssohn aus Wildbad) meine reise fort, nach 3 
stunden starken marsches waren wir in herrenalb, wo ich in einem ärmli-
chen Wirthshause übernachtete. um 7 morgens gingen wir wieder aus, über 
loffenau, gernsbach, an der ebersteinburg vorüber, durch das murgthal, 
staufenberg etc. und waren nach 11 hier. die ganze fußparthie führte mich 
durch die schönsten gegenden. 
 hier hat sich inzwischen die gesellschaft sehr geändert, esterhazy, Bathi-
any, festetics, Woronzoff, garcia etc. sind weg, eben so Arnim. 

[Baden-Baden] 20. August 
im nürnberger correspondenten und der oberpostamtszeitung stand neu-
lich ein Artikel, worin trotz der Widerrede der deutschen Zeitung behauptet 
wird, ich sey wirklich von der Wiener Polizey vernommen worden, übrigens 
sey es zwar richtig, daß ich den dienst verlassen habe, aber erst nachdem 
ich das Buch geschrieben hatte. Was bedeutet dieß? Wäre der Artikel, sowie 
auch die früheren, etwa von der regierung veranlaßt (wer sonst könnte das 
faktum meiner vorladung wissen? ich sagte es niemand), um ein einschrei-
ten gegen mich zu rechtfertigen? 
 es beunruhigt mich, daß Jurany die Broschüre noch immer nicht einge-
schickt hat, heute läuft der termin ab, ich schrieb ihm neulich, immer in-
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cognito, um ihn an sein Wort zu erinnern. Auch sonst habe ich schon lange 
keine Briefe und möchte doch so gerne wissen, ob in der heimath nichts vor-
gegangen ist. 
 lerchenfeld kömmt dieser tage nach manheim und schrieb es mir, doch 
werde ich nicht hinkommen, da ich ohnehin in circa 14 tagen zu ihm aufs 
land gehe. die herzoginn von nassau und mit ihr fräulein v. mentzingen 
sind nach Petersburg, ich habe daher keine ursache nach Wiesbaden zu ge-
hen, dahlmann dürfte ich auch in Bonn nicht mehr treffen, und so werde ich 
directe bis düsseldorf fahren und mich da ein wenig aufhalten. schorlemer 
zu besuchen, ist etwas weit und dürfte wohl die mühe nicht lohnen, vincke 
oder sonst einen interessanten mann dortiger gegend kennen zu lernen, 
werde ich wohl kaum gelegenheit haben, und so denke ich von hier zwischen 
26. und 28. abzureisen. im grunde zieht es mich nachhause, um zu hören, 
was es neues gibt. der ungarische landtag soll am 12. november beginnen, 
daher die comitatssitzungen wegen der instructionen Anfangs oktober, so 
daß ich um die mitte kommenden monats zu hause seyn muß, um nichts zu 
versäumen. dennoch gehe ich sehr ungern von hier weg, denn ich lebe hier 
sehr angenehm, habe zwar sehr wenig damen-, aber um so mehr männer-
bekanntschaften gemacht, darunter einige sehr angenehme. mein haupt-
umgang sind: Blücher, münchhausen (ein original), Berlichingen, lotzbeck 
etc. ich frühstücke meistens des morgens in lichtenthal oder auf der Pro-
menade, dann sitze ich ziemlich lange bey horrocks oder begleite Ann eliza, 
welche sich in einem handwägelchen umherführen läßt. unsere flirtation 
geht immer besser, sie ist eine allerliebste muthwillige graziöse kleine co-
quette und amusirt mich sehr. Auguste sehe ich viel weniger, da ich beynahe 
nie hingehe, doch sind wir sehr gute freunde, und sie will jetzt meine bey-
den theile ins englische übersetzen, welche idee ich ihr gab. sie arbeitet 
eben an der übersetzung von menzel’s geschichte der deutschen1 und will 
nun dazwischen meine schrift erscheinen lassen. im übrigen ist die familie 
ziemlich langweilig, und wäre Ann eliza nicht, so würde ich nicht oft hinaus-
kommen. 
 ich esse meist in gesellschaft an einer table d’hôte oder bey haug restau-
rant. Abends ist musik, Ball etc., und da die hitze wahrhaft drückend ist, so 
sitze ich mit Blücher, falkner, otterstedt etc. oft bis nach mitternacht vor 
dem conversationshause und lasse mir von Blücher, qui es grand, mais non 
pas beau parleur, geschichten von hiesigen Aventuriers, scandals etc. etc. 
der vorigen Jahre erzählen. dieses Jahr haben wir bis jetzt davon nicht viele 
gehabt. 

1 Wolfgang menzel, history of germany from the earliest period to the present time. trans-
lated by mrs. george horrocks. 3 Bde. (london 1848–1849).
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 neulich lernte ich hier einen interessanten menschen kennen: Baron varn-
büler aus Würtemberg, mitglied der 2. kammer. Wir schlossen, wie er es 
nannte, ein cartell, so daß er mir die wichtigen verhandlungen in Würtem-
berg, ich ihm dagegen die österreichischen mittheilen will. Wir müssen vor Al-
lem suchen, Aufmerksamkeit und theilnahme zu erregen, und dazu ist dieses 
der Weg. für Bayern habe ich lerchenfeld, für Baden gervinus etc. etc. 
 clotilde lottum ist hier, sehr verändert, noch magerer als je und geal-
tert, ich sah sie erst zwey mahl, auf der Promenade, upon very ceremonious 
terms. Auch Brockhausen ist, jedoch nur auf ein paar tage, hier. 
 es freute mich sehr, Walmoden hier zu sehen, welcher vor ungefähr 8 ta-
gen mit nobili hierher kam und einen tag hier blieb. 
 heute sprach ich viel mit Baron closen, dem bekannten bayerischen Ab-
geordneten, auch ihn will ich trachten, für meine Zwecke zu benützen, um 
so mehr als er ein mitglied des redaktionscomités der deutschen Zeitung 
ist. diese scheint sich, by-the-by, immer mehr terrain zu gewinnen, hat nun 
schon an 2000 Abonnenten und hat fast täglich vortreffliche leading Articles, 
die dann gewöhnlich entweder die runde durch die bessern deutschen Blät-
ter machen oder eine Polemik mit diesen hervorrufen, nur mein Artikel über 
oesterreich ist meines Wissens spurlos vorübergegangen, wieder ein Beweis 
der geringen theilnahme, die man uns in deutschland schenkt. 
 im ganzen bekömmt mir das hiesige leben, wo ich den ganzen tag im 
freyen sitze, immer etwas neues sehe und höre und doch keine ernste auf-
regende Beschäftigung habe, vortrefflich, und ich fühle bereits eine bedeu-
tende Zunahme an kräften und gesundheit. ich sehe und spreche leute aus 
den verschiedensten gegenden, heute einen forstrath von hier, gestern ei-
nen Plantagenbesitzer (larrinega) aus havannah, einen président du tri-
bunal aus strassburg, russen vom kaukasus, französische militärs etc. etc., 
jeder erzählt mir etwas, und das erhält meinen geist wach ohne meine ner-
ven aufzuregen. es fehlt vielleicht eine interessante frauengesellschaft, und 
vielleicht habe ich da unrecht gethan (wie der wunderliche kauz münchhau-
sen mir neulich vorpredigte), mich nicht vorstellen zu lassen, obwohl ich an-
derseits sehr froh bin, so allen cancans etc. entgangen zu seyn, die sich nun 
für mich nicht mehr schicken. 
 ich hatte diese tage eine conversation mit r. Apponyi über ungarische 
etc. Angelegenheiten, wieder der ganz gewöhnliche offizielle staatskanzley 
Jargon, da ist mir georges esterhazy trotz aller seiner diplomatischen Affek-
tation noch hundertmal lieber. 

[Baden-Baden] 25. August 
das schöne Wetter und die entsetzliche hitze, die wir bisher hatten, haben 
jetzt leider aufgehört, und seit 2 tagen regnet es fast immer. heitert sich das 
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Wetter auf, so denke ich übermorgen abzureisen, mich bloß in heidelberg 
einige stunden aufzuhalten und dann in einem bis köln zu fahren, wo ich 
einen Brief kurandas finden werde. dieser wünscht nämlich sehr, mit mir 
irgendwo zusammenzukommen, und ich habe ihm meine Pläne mitgetheilt 
und erwarte nun seine Antwort. Wahrscheinlich fahre ich dann wieder nach 
leipzig, um zu sehen, wie es denn mit Jurany steht, denn der kerl schickt 
nichts und antwortet nicht. Auch varnbüler hat mir die versprochenen Ak-
ten etc. nicht geschickt, ich schrieb ihm dann gestern, um ihn zu bitten, 
seine sendung nach heinersreuth zu addressieren. 
 gustav lerchenfeld war mit seinen drey schwestern einen Abend hier, er 
kömmt schon am 1. nach hause und wird vielleicht schon am 10. fort müssen, 
indem ein außerordentlicher landtag für den 14. september berufen werden 
soll, das änderte denn meine Projekte insoferne, als ich nun früher nach hei-
nersreuth zu kommen gedenke, als ich im sinne hatte. da ich lerchenfeld 
nur ganz kurz sah, so konnte ich nicht viel Anderes mit ihm sprechen. 
 mit closen war ich noch ein paar tage viel zusammen, er kaufte hier mei-
nen 2. theil und las ihn in einem tage durch, auch machte er mich mit ne-
benius, leider nur im fluge, bekannt. 
 gestern las ich mich in der karlsruher Zeitung unter den merkwürdigen 
Personen aufgeführt, welche sich eben jetzt hier aufhalten!! 
 gestern Abends im salon schoß ein junger mensch (von hier) 5 schritte 
von mir mit einer terzerole sich ins gesicht und warf, als die Pistole ver-
sagte, sie dem roulettebanquier ins gesicht, er wurde gleich hinausgeführt, 
und ein engländer, mr. shepard, sagte zu mir: mais c’est diablement uncom-
mode, il pouvait nous salir, pourquoi ne fait-il pas cela chez lui? der grund 
war, daß er 40 fl. in der Bank verloren hatte. gestern morgen schnitt sich 
ein franzose den hals ab, man weiß aber nicht, ob des spieles wegen. 
 ich habe endlich Briefe aus Wien erhalten, darunter welche, die seit dem 
10. hier lagen, vortreffliche Postanstalt, nichts neues als eine große ge-
schichte zwischen flore und khevenhüller, in deren folge flore wegbegehrt 
hat, doch hoffe ich, daß sich die sache aplaniren werde, ich möchte nicht, 
daß meine schwestern gerade jetzt ursache zu gerede und unzufriedenheit 
gäben. 
 dahlmann ist auf reisen, ich werde ihn also nicht treffen. 
 ich gehe ungern weg. das leben gefiel mir hier immer besser. die nähern 
Bekanntschaften die ich machte, sind außer den schon genannten: Bystram, 
der Begleiter der gräfin ida hahnhahn, der närrische maltzahn. 

frankfurt a/m. 1. september Abends 
die 2 letzten tage, die ich in Baden zubrachte, goß es unaufhörlich in strö-
men, was überall unangenehm, in Baden aber unausstehlich ist. einen 
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Abend trieb mich die verzweiflung sogar – zum erstenmahle – ins theater, 
wo man die stumme von Portici écorchirte, doch hielt ich es nicht lange aus.
 Am 26. kam endlich zu meiner großen Beruhigung die Brochure von Ju-
rany, der seine verzögerung mit der unpäßlichkeit des censors marbach 
entschuldigte, der andere censor, Professor Bülau, habe sie nämlich so un-
barmherzig gestrichen, daß er es vorzog, auf marbachs genesung zu warten. 
dieser strich auch wirklich nur einige kraftausdrücke.1 Zugleich sandte mir 
Jurany die 4 ersten Bogen der ständischen Aktenstücke von 1619. ich än-
derte demnach nun meine reisepläne, da es überflüssig war nach leipzig 
zu gehen. Jedoch mußte ich meine tournée an den rhein so schnell als mög-
lich machen, um recht bald nach heinersreuth zu kommen. es ist nämlich 
für den 20. dieses monats ein außerordentlicher bayerischer landtag ausge-
schrieben worden, so daß lerchenfeld wohl schon am 14. von hause abreisen 
wird, und ich habe so manches mit ihm zu besprechen, daß ich nicht unter 8 
tage bey ihm bleiben möchte. 
 Wäre dieß nicht gewesen, so wäre ich gerne noch länger in Baden geblie-
ben, wo ich mich sehr wohl befand, nur habe ich an der Bank etwas mehr 
geld verloren, als mir angenehm ist. 
 ich nahm noch am letzten Abende einen sehr zärtlichen Abschied von mei-
ner lieben niedlichen Anneliza, die ich wohl kaum mehr sehen dürfte, denn 
trotz der rede des Arztes, welcher nun voll hoffnungen für sie ist, habe ich 
nur wenige. viel kühler war mein Abschied von Auguste und den übrigen 
[horrocks]. 
 samstag den 28. um 8 uhr früh fuhr ich beym schönsten Wetter fort und 
war nach 11 in heidelberg. gervinus fand ich weder zuhause noch auf dem 
redactionsbureau, bis nachmittag ihn zu erwarten hatte ich keine Zeit, und 
so sprach ich denn lange mit seinem mitredacteur gustav höfken, ich schärfte 
ihm besonders die ungarischen Angelegenheiten ein und schrieb zu diesem 
ende auch noch auf dem Bureau einen langen Brief für gervinus, welchem 
ich ein exemplar der bewußten Brochure beylegte. höfken schienen unsere 
neuesten verwicklungen in italien am lebhaftesten zu interessiren, da bin 
ich aber wieder ganz gouvernemental, indem unsere regierung bey der gan-
zen geschichte in ferrara in ihrem vollen rechte ist2 (ausgenommen die Be-
setzung der thore und der hauptwache, welches ich aber für einen Jugend-

1 Wilhelm Jurany an Andrian, leipzig 21.8.1847 (k. 114, umschlag 663): das streichen ei-
niger scharfer Ausdrücke wie „regierungsnachtwächter“ habe der schrift eher geholfen als 
geschadet, „da dieselbe dadurch den charakter einer ruhigen leidenschaftslosen Polemik 
erhält.“

2 österreich hatte im Juli 1847 seine Besatzung im päpstlichen ferrara massiv um 900 
mann verstärkt und sich dabei auf die Bestimmungen des Wiener kongresses (in dem sein 
Besatzungsrecht festgelegt war) berufen. dies führte zu Protesten von Papst Pius iX.
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streich radetzkys halte), übrigens sagte ich höfken ganz unverholen, daß ich 
die italiener zu dem, was Pius ihnen geben will und theilweise gegeben hat, 
nicht für reif halte, und daß Alles was sie verlangen und ertragen können, 
eine gute Administration wie die unsrige (notabene in italien) sey. überhaupt 
ärgert mich diese ganze sache und all das schale Zeug, was darüber gesagt 
und geschrieben wird, eines theils die hohlen liberalen floskeln, andererseits 
die lügen und invectiven gegen uns, namentlich in den englischen Blättern, 
diesen fundgruben der ignoranz und dummheit, sowie es sich um das Aus-
land handelt. ich habe sogar dieser tage in diesem sinne einen Artikel für die 
Allgemeine Zeitung entworfen, zweifle aber, ob ich ihn absenden werde. 
 um 2 fuhr ich nach mannheim, wo ich aß und dann einige commissionen 
etc. besorgte, ich sammelte dort, wie ich es in stuttgart etc. (Ansbach diesen 
Winter etc.) gethan habe, Alles, was auf gemeindeverfassung, gutsherrli-
che verhältnisse etc., wohl auch auf die staatsverfassung der verschiedenen 
deutschen staaten Bezug hat, als material für uns, welches außer mir wohl 
Wenige in oesterreich besitzen dürften. 
 um 1/2 7 fuhr ich mit dem dampfschiffe ab, war um 10 in mainz, wo ich 
übernachtete und tags darauf, sonntag, um 10 weiter fuhr. nach 7 Abends 
war ich in cöln im hôtel royal. Zu meiner großen verwunderung war weder 
da noch auf der Post ein Brief von kuranda, und somit dürfte unsere Zusam-
menkunft aller Wahrscheinlichkeit nach nicht statthaben. 
 montags stieg ich mit einem dummen lohnbedienten den ganzen vormit-
tag in der stadt herum, sah die domkirche und die neubauten daran, das 
haus des rubens und der maria von medicis, das rathhaus mit einer dem 
vipsanius Agrippa (!!) vom rathe erst kürzlich gesetzten gedenktafel, meh-
rere kirchen, darunter die der h. ursula mit den gebeinen der 11.000 auf 
dieser stätte von den hunnen (!) im Jahre 237 erschlagenen Jungfrauen!! o 
katholizismus! 
 um 4 fuhr ich per eisenbahn ab und war nach 5 in düsseldorf, einer net-
ten freundlichen stadt, ganz das gegentheil des großen alterthümlichen 
finstern schmutzigen coeln, welches eher einer italienischen als einer deut-
schen stadt ähnlich sieht. düsseldorf hat wie alle norddeutschen städte, 
cöln wieder ausgenommen, sehr schöne Anlagen. in diesen, dann am hafen, 
am rheinkai, in der stadt, etc. etc. stieg ich bis gegen 7 herum und ging 
dann zum rittmeister Baron geyer, an den ich von carl Wickenburg in 
Wien einen Brief mitgebracht hatte. ich hatte nämlich die Absicht gehabt, 
dahlmann und einige der westphälischen und rheinischen Abgeordneten, 
namentlich vincke, kennen zu lernen, indem diese in einem mit unsern ver-
hältnissen ziemlich homogenen medium aufgewachsen sind. dahlmann ist 
aber schon seit Wochen von Bonn weg und auf reisen, zudem hat mir sein 
Buch über Politik einen theil der lust benommen, ihn kennen zu lernen, 
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vincke sitzt zuhause auf seinem gute etc., endlich fehlt es mir an der Zeit, 
und so übergab ich geyer nicht nur seinen, sondern auch noch einen an-
dern Brief Wickenburgs an herrn v. schorlemer in lippstadt (die einzigen 
Briefe, die ich in Wien erhalten konnte). übrigens hätte mir geyer jedenfalls 
wahrscheinlich sehr wenig genützt, denn ich fand in ihm einen eingefleisch-
ten, preußisch-loyalen (und man weiß, was das sagen will) militair, und ganz 
gleichgesinnt waren die, die ich bey ihm fand: zwey damen, seine schwäge-
rinnen glaube ich, und ein anderer schon älterer offizier. ich ließ mir dann 
von ihnen über das preußische landwehr- und militärsystem etc. erzählen 
etc. und ging dann nach hause. 
 Wenn das gerücht wahr ist, daß der könig von sardinien sich offen für 
den Pabst erklärt und gegen die Besetzung von ferrara protestirt hat, so 
wäre das für uns höchst wichtig, hat er es aber noch nicht gethan, so wird er 
es gewiß bald thun, denn er ist in italien unser gefährlichster feind. 
 eine große dummheit, die wir in letzter Zeit begangen haben, ist die 
lieferung von Waffen und munition an luzern und den sonderbund,1 die 
transporte werden nun von allen seiten angehalten, und man kann sich 
denken, was das für lärmen macht, überhaupt spielen wir in der schweiz 
(wie überall) eine scheißrolle, nur daß wir anderwärts als gefoppte, hier 
aber als Aufhetzer erscheinen. 
 dienstag den 31. ging ich des morgens in das Atelier des Professors hil-
denbrand, der eben ein schönes Bild, desdemona den erzählungen othellos 
lauschend, in der Arbeit hat, er schien mir auch sonst ein sehr geistvoller 
mann. um 11 fuhr ich nach coeln zurück, wo ich gleich aufs dampfboot 
ging, das um 1/2 1 abfuhr. Abends 9 uhr war ich in coblenz, wo ich über-
nachtete, tags darauf um 9 abfuhr und um 6 nachmittag in mainz war. dort 
mußte ich 2 1/2 stunden verlieren, bis der eisenbahnzug nach frankfurt 
abging. um 1/2 10 war ich hier und wohne im hôtel d’Angleterre. 
 in Wien soll ein censurkollegium errichtet werden, bestehend aus – Po-
lizeydirector martinez und 2 Polizeybeamten, rekursinstanz bleibt die Poli-
zeyhofstelle und sedlnitzky! das nennt man doch den leuten unverschämt 
sand in die Augen streuen! 

heinersreuth 8. september 
in frankfurt besuchte ich vor Allem nobili, welcher mir mehreres über 
die Besetzung von ferrara, unter andern einen officiellen (von schönhals 

1 der sonderbund der schweizer kantone luzern, Zug, schwyz, oberwalden, uri, freiburg 
und Wallis hatte sich in seinem Konflikt mit den Mehrheitskantonen an Österreich um 
unterstützung gewandt. der krieg endete im november 1847 mit der niederlage des son-
derbundes.
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verfaßten) Artikel der gazzetta di milano gegen die gazzetta piemontese 
vorlas, der nur den fehler hat, zu viel Animosität zu verrathen. hiernach 
erscheint auch die Besetzung der Stadt ferrara vollkommen gerechtfertiget 
und dem Wiener vertrage sowie der bisherigen observanz gemäß. mich är-
gern nur die hohlen Phrasen der liberalen skribler in ganz europa, welche 
von der würdevollen haltung, dem männlichen schmerze der ferraresen 
etc. [schreiben], die hundsfötter laufen alle vor einem nassen fetzen davon – 
voilá la vérité. ficquelmont ist dem erzherzog rainer, dessen krauteselhaf-
tigkeit immer glänzender hervortritt, beygegeben, der könig von sardinien 
scheint, den alten traditionen seines hauses treu, nach beyden seiten ein 
falsches spiel spielen zu wollen. 
 nachher besuchte ich noch Amelie horrocks in ihrer neuen Behausung, 
sie ging tags darauf nach Baden zu ihrer mutter. in Jügels Buchhandlung 
kam mir endlich die französische übersetzung meines 2. theiles (jedoch 
ohne die Beylagen) zu gesichte, und als specimen dieser übersetzung fand 
ich gleich, als ich sie aufschlug, die Worte: ist kein stein da? folgendermaßen 
übersetzt: n’yat-il pas là une pierre?1 
 Am nämlichen tage, den 2. Abends 8 uhr, verließ ich frankfurt in einem 
horriblen taxis’schen eilwagen, war am morgen um 1/2 9 in Würzburg, wo 
ich frühstückte und nach einer stunde nach Bamberg weiter fuhr. gegen 6 
nachmittag kamen wir da an, und um 1/2 7 ging die eisenbahn nach culm-
bach, wo wir um 9 ankamen. hier aber gingen zahllose verwirrungen an. 
ich hatte noch von coblenz aus an lerchenfeld geschrieben, ich würde an 
diesem tage nach unter steinach kommen, wohin er mir also Pferde schik-
ken möchte, nun ging aber dieser Zug nur bis culmbach, d.i. eine station 
vor untersteinach. da ich also dort keine Pferde von lerchenfeld fand, und 
es schon spät am Abend war, beschloß ich Anfangs, in culmbach zu über-
nachten. dann aber besann ich mich, doch noch diesen Abend per eilwagen 
bis untersteinach zu fahren in der hoffnung, vielleicht dort die Pferde zu 
finden, nur durch die besondere Protection des Postexpeditors erhielt ich die 
erlaubniß, an diesem orte, welcher keine Poststation ist, sammt meinem 
gepäcke aussteigen zu dürfen. Bis 1/2 11 mußte ich dann in einem überfüll-
ten Bierhause zu culmbach auf den Abgang des eilwagens warten. um 11 
kam ich also in untersteinach, einem elenden neste an, trommelte in dem 
einzigen Wirthshause die leute aus den Betten, fand wieder keine Pferde 
und mußte daher tant bien que mal meine nacht dort zubringen. tags dar-
auf regnete und blies es aus allen kräften, ein Wagen oder Pferde waren in 
dem ganzen orte nicht zu finden, und so nahm ich denn einen menschen mit 

1 gemeint ist der preußische reformer karl reichsfreiherr vom und zum stein (1757–1831), 
daraus wird in der übersetzung ein stein (pierre).
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schiebkarren für meine sachen und ging um 1/2 9 zu fuße ab, über stadt 
steinach, Presseck, wo ich ein viertelstündchen ausruhte, und kam endlich 
gegen 12 bis auf die haut durchnäßt hier an. 
 seitdem haben wir nicht einen ganz schönen tag gehabt, es ist plötzlich 
herbst geworden, und wir heizen schon aus leibeskräften ein, ich hoffe, daß 
dieß besser werden wird, wenn ich wieder in die ebene hinabkomme. Au-
guste ist nicht hier, sondern gustav, marie und lulla. ich fand hier eine 
menge Briefe, Pakete, etc., von varnbüler, der mir endlich das versprochene 
schickt, von cotta, welcher mir wieder eine menge übertriebener Artigkei-
ten sagt, von gervinus, welcher mir demnächst einen Aufsatz über die Bro-
schüre wegen ungarn verspricht, von flore, die sich mit der khevenhüller 
versöhnt hat, etc. 
 ich habe von hier aus bereits einen Artikel an kolb geschickt, worin ich 
eben von jener Brochure Anlaß nehme, alle die bewußten und versproche-
nen Protestationen hinsichtlich der ungarischen Allianz zu wiederholen, was 
jetzt, wo die comitate zum Behufe der Wahlen und instructionen baldigst 
zusammentreten dürften, gerade sehr nothwendig war. hiermit glaube ich 
dann, daß von unserer seite Alles geschehen ist, was die ungarischen libe-
ralen von uns begehrt haben. 
 ich werde am 11. mit den lerchenfelds ab- und nach Bamberg fahren, den 
12. dort bleiben und von da über nürnberg nach regensburg und per dampf-
schiff weiter gehen. von Passau aus denke ich, am 14., einen Abstecher von 
24 stunden nach neuhaus, und von linz aus, wenn das Wetter gut ist, einen 
detto von 2–3 tagen nach ischl zu machen, so daß ich zwischen 16. und 19. 
in Wien seyn werde. ich kann sagen, daß ich schon einige ungeduld in mir 
verspüre zu erfahren, was dort inzwischen vorgefallen ist. 
 daß ich kuranda nicht sprechen konnte, thut mir leid, es wäre in man-
cher Beziehung sehr gut gewesen. Auch kann ich mir nicht erklären, warum 
er, der doch den Wunsch einer Zusammenkunft zuerst aufs tapet brachte, 
mir dann nicht nach köln schrieb. 
 das leben, welches ich hier führe, ist sehr einfach, aber recht angenehm. 
marie und lulla sind beyde sehr liebenswürdig und gebildet, lulla ist voll 
lebhaftigkeit und Witz, und beyde von einem stets gleichen freundlichen an-
genehmen humor. gustav ist ein ernster, wissenschaftlicher mann, welcher 
die Politik mit wahrer leidenschaft treibt, mit einem ernste, einer gewis-
senhaftigkeit und einem Pflichtgefühle, welches man heutzutage wirklich 
kaum mehr erwartet, es ist ein wahrer cato, wir sprechen sehr viel über re-
ligion, Philosophie, Politik etc., und überall finde ich denselben doctrinairen 
aber tief moralischen und unerschütterlichen gesichtspunkt vorherrschend, 
er scheint mir mehr theoretiker als Welt- und staatsmann, daher in der op-
position vortrefflich. 



71315. September 1847

 Wir machen fußpromenaden, so oft das Wetter es erlaubt, heute waren 
wir auf der ruine Wildenstein und von da in grafengehaig, wo ein fabri-
kant, müller, an 400 Webstühle beschäftigt (jedoch in ihren eigenen häu-
sern) und Baumwollenzeuge um spottpreise nach indien und Amerika, z.B. 
paños für die indianer, neger etc. verschickt. 

neuhaus 15. september 
der letzte tag, den wir in heinersreuth zubrachten, war der einzige ganz 
schöne und warme, wir benützten ihn zu einer herrlichen fußpromenade 
nach schwarzenstein. tags darauf, am 11., fuhren wir alle zusammen nach 
dem frühstücke fort und waren nach 11 in culmbach, wo uns graf giech, 
der bekannte ehemalige Präsident in Ansbach, erwartete, wir gingen alle 
miteinander auf die schöne Plassenburg, die einstige residenz der mark-
grafen, jetzt strafarbeitshaus für die Protestanten in Bayern. von da aus 
schleppte uns giech in der sonnenhitze nach einem angeblichen „Plätzchen“, 
welches er aber trotz langen suchens nicht fand. Wir sprachen viel über oe-
sterreich etc., und wie gustav mir nachher sagte, hatte er schon lange meine 
Bekanntschaft machen wollen. 
 nach eingenommenem mittagessen fuhren wir per eisenbahn nach Bam-
berg, wo wir um 1/2 6 ankamen und Pfeuffer’s, horneck’s etc. im Bahnhofe 
fanden. gustav und ich ließen sie mit den damen und gingen in eine Buch-
handlung, rudharts geschichte der bayerischen landstände zu suchen,1 je-
doch umsonst. 
 ich wohnte bey gustav und blieb noch am 12., sonntag, dort, eine sehr an-
genehme Zeit. sonntag nachmittag waren wir mit horneck’s, Buseck’s etc. 
in Berg, wo ein von einem Bamberger nach einem selbsterfundenen Prinzip 
gebautes dampfboot seine Probefahrt machte, etc. Abends waren wir bey 
Pfeuffer’s etc. ich könnte nicht leicht ein angenehmeres familienleben nen-
nen als das bey lerchenfelds. 
 lola2 ist gräfinn landsfeld geworden und hat eine blaßrothe rose im 
Wappen, jetzt soll sie theresiendame werden, ihre impertinenzen gegen alle 
Welt nehmen immer zu, und schande genug, es finden sich leute in menge, 
und darunter mancher alte Adel, der ihr den hof macht. ein könig kann 
doch heutzutage noch mehr als ich glaubte, und dieses ist die ernste politi-
sche seite bey der sache. 
 der landtag, den der könig klugerweise nicht selbst eröffnet, sondern die 
ganze Zeit in Aschaffenburg bleibt, wird allem Anscheine nach kaum 3–4 
Wochen dauern und sich bloß mit der eisenbahnfrage beschäftigen, jedoch 

1 ignaz rudhart, die geschichte der landstände in Bayern (heidelberg 1816).
2 lola montez, die geliebte könig ludwig i. v. Bayern.
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werden pour la forme, und um das Prinzip zu retten, noch einige andere un-
bedeutende Anträge gestellt werden. gustav ist mit vorarbeiten, correspon-
denz etc. sehr beschäftigt, er scheint wirklich das Zentrum und der rührig-
ste der opposition in Bayern zu seyn, ich habe manches interessante bey 
ihm gesehen und gehört. 
 mein Aufsatz steht schon in der Allgemeinen Zeitung, worüber ich sehr 
erfreut bin,1 und hier in neuhaus fand ich einen Brief von kolb, worin er 
mich unter andern bittet, den ungarn den kopf nicht noch mehr zu verrük-
ken, als dieß ohnehin schon der fall sey. 
 die steyermärkischen stände haben auf öffentlichkeit der gerichte an-
getragen, ich schrieb von Bamberg an frank, um ihm darüber zu gratuli-
ren und mir nähere détails nach Wien zu erbitten, meine stellung macht 
sich mit jedem tage mehr, wozu auch diese meine gegenwärtige reise nicht 
wenig beygetragen haben dürfte, die allgemeine theilnahme und Aufmerk-
samkeit auf mich finde ich allenthalben und weit verbreiteter als ich gedacht 
hätte, und wäre meine eitelkeit in diesem Punkte größer, so würde sie bey 
jedem schritte Befriedigung finden. Auch meine verbindungen wachsen mit 
jedem tage, kurz ich bin ganz nahe daran, was man einen berühmten mann 
nennt, zu werden, aber mein sinn steht nicht mehr darnach, sondern nach 
einfluß und macht. 
 Am 13. früh 9 uhr verabschiedete ich mich, sehr ungern, von marie und 
lulla lerchenfeld und ging mit gustav zur eisenbahn, er fuhr um 9 zu ro-
tenhan nach rentweinsdorf, ich um 1/2 10 nach nürnberg, um 3 fuhr ich von 
da weiter im eilwagen nach regensburg, wo ich um 1/2 4 morgens ankam 
und gleich aufs dampfboot ging. dieses sollte um 5 abgehen, mußte aber 
zu meinem Ärger des nebels wegen bis 1/2 9 warten, um 1/2 5 waren wir in 
Passau, wo ich eduards Pferde fand, er selbst hat sich kürzlich durch einen 
sturz das schlüsselbein gebrochen. hier ist große gesellschaft: ferdinand 
[Andrian] sammt gattinn und malchen, louise hornberg, ernst (ein dick-
köpfiger tölpelhafter katholischer Pfaffe), frau v. grauvogel, gräfin Joner, 
eduard und flora crailsheim, 2 junge dürich etc. Also sehr lebhaft und lär-
mend. 
 die idee nach ischel zu gehen habe ich bey der unsicherheit wegen der 
nebel und dem langen (10stündigen) fahren von linz bis hin aufgegeben, 
und denke morgen nach linz und daher am 17. wo nicht am 18. nach Wien 
zu kommen. 

1 Allgemeine Zeitung v. 11.9.1847, 2031f., datiert Wien 6. September; es handelt sich um eine 
Besprechung von karl moerings anonym erschienener schrift guter rath für oesterreich. 
mit Bezugnahme auf das Programm der liberalen Partei in ungarn (leipzig 1847).
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Wien 23. september 
Am 16. vormittag nahm ich von den Bewohnern von neuhaus feyerlichst 
Abschied und fuhr auf einem kleinen kahne den inn hinab (eine sehr schöne 
und angenehme fahrt) in einer stunde nach Passau, da vernahm ich aber zu 
meinem großen verdrusse, daß gerade heute zum ersten male kein dampf-
schiff ging – was war zu thun? ich aß im gasthofe und fuhr um 3 per eilwa-
gen wieder nach neuhaus zurück, ließ meine sachen gleich nach schärding 
hinübertragen, visitiren etc., und ging dann wieder nach neuhaus zurück 
und ins schloß, wo ich mit großem hohngelächter empfangen wurde. Zum 
glücke war denselben Abend großer Ball und maskerade der kinder, wel-
ches bis gegen 1 uhr währte, so daß mir die nacht schnell verging, wir, d.h. 
eduard, lenchen, crailsheim und ich saßen dann noch bis 2 beysammen, 
worauf ich mich empfahl und nach schärding hinüber ging. gegen 3 kam 
der eilwagen, und nach einer sehr langweiligen fahrt war ich gegen 1 uhr 
mittags in linz. dort ennuyirte ich mich weidlich, sah niemand Bekannten, 
zu skrbensky wollte ich nicht gehen, und ging des Abends aus verzweiflung 
ins theater. 
 samstag den 18. fuhr ich bey superbem Wetter nach Wien, fand mehrere 
Bekannte: franz huniady, Philippsberg etc. auf dem dampfschiffe und war 
um 1/2 4 in meiner Wohnung. 
 hier kam ich mitten in eine heillose verwirrung. die Börse war in einem 
Zustande von halbem Wahnsinn, denn kübeck hatte am selben tage (man 
sagt auf Befehl des fürst metternich) erklärt, er könne bey den gegenwärti-
gen conjuncturen keinerley industriepapiere kaufen. da er nun bisher wie-
derholt und feyerlich versichert hatte, er werde solche Papiere ohne alle Be-
schränkung immer um einen bestimmten Preis nehmen, so kann man sich 
die Bestürzung denken. in der nacht beriethen rothschild, sina und eskeles 
und gingen tags darauf zu metternich und kolowrat, stellten ihnen die fol-
gen dieses schrittes vor, wie dadurch ein run auf die sparkasse (die 5 mil-
lionen in solchen Actien habe) und die Bank entstehen werde, drohten von 
dem Anleihen zurückzutreten etc., und bewirkten so die Zurücknahme des 
verbots, worauf kübeck binnen 24 stunden gleich 10 millionen fl solcher Pa-
piere aufgedrungen wurden. die Aufregung dauert aber noch fort, gedruckte 
maueranschläge mit todesdrohungen gegen kübeck wurden angeheftet, 
und dieser soll wegen der zweymaligen compromittirung, in die er binnen 
24 stunden versetzt wurde, seine entlassung begehrt haben, was übrigens 
wohl nur komödie ist. Aber in einem kläglichen lichte haben sich wieder so-
wohl unsere finanzen als die Art, wie man bey uns regiert, gezeigt, und man 
sagt allgemein, daß kübeck, um diesen forcirten einkäufen genügen zu kön-
nen, das Anlehen dieses Winters um 20–25 millionen hat erweitern müssen! 
daß solche opfer jetzt der masse der contribuenten aufgedrungen werden, 
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um ein dutzend stockjobbers zu retten, macht einen schlimmen eindruck, 
besonders da trotz der ernte das Brod nicht wohlfeiler werden will. 
 in italien geht es immer toller, in mailand hat es 2 ziemlich bedeutende 
emeuten gegeben, aus venedig mußte canino, der hanswurst, weggewiesen 
werden, wie sich diese dinge noch entwickeln werden, ist unmöglich vor-
auszusehen, jedenfalls können sie unsere krisis nur beschleunigen. es sieht 
hier jämmerlich aus, die allgemeine débacle fängt schon an. das nächste 
Jahr wird manches bringen. 
 ein gewichtiges loos wird in diesen tagen fallen, die böhmischen stände 
haben am 30. vorigen monats die ihnen abermals und peremtorisch ange-
sonnenen 50.000 fl wieder verweigert. die sitzung soll voll erhebender mo-
mente gewesen seyn, namentlich als salm sich beykommen ließ, mit der 
Allerhöchsten ungnade zu drohen.1 Alles war nun gespannt, wie die regie-
rung antworten würde, vor 3 tagen ist nun diese Antwort erfolgt, d.h. sie 
ist vom cabinet herab, und ich habe sie erfahren und sogleich an f. deym 
mitgetheilt, wieder begehrt, mit Zwang, drohung und execution! Weigern 
sich die stände, so sollen die regierungsbehörden die steuern mit gewalt 
einheben. inzwischen sind die am 1. november verfallenden steuern noch 
nicht bewilligt. die krisis steht also vor der thür. meine Ansicht, die ich 
auch deym mittheilte, ist eine vermittlung zu versuchen, indem man die 
laufende steuer bewilligt und die 50.000 fl in der schwebe läßt, geht dieß 
nicht, dann passiver Widerstand und energische Protestation mit hinblick 
auf die Bundesakte, welcher Protestation dann alle andern Provinzialstände 
beytreten müssen. ich erwarte den Ausgang mit spannung. 
 An kolb habe ich heute 2 Artikel geschickt: einen über die böhmischen 
Angelegenheiten und einen über den letzten steyerischen landtag, worüber 
ich von franckh einen ausführlichen Bericht erhalten habe.2 in ungarn hält 
erzherzog stephan seinen triumphzug, schwadronnirt, spielt den ultrali-
beralen und versteht kein Wort deutsch mehr. meine Allianzidee wird im-
mer populärer, kurz, die mine ist geladen, die Wahlen geschehen, über deren 
ergebniß muthmaßt jetzt noch Jedermann anders. e. Bethlen, der wieder 
eine Augenentzündung hat, will ein Promemoria für sämmtliche landtags-
mitglieder schreiben, worin diese bey dem jetzigen drohenden Zustande der 
monarchie aufgefordert werden, eine versammlung von notabeln in Wien 
aus allen, auch den ungarischen Provinzen zu beantragen, meiner Ansicht 

1 Zur streichung des steueraufschlags von 50.000 gulden durch die böhmischen stände 
siehe eintrag v. 27.6.1847. der stellvertretende oberstburggraf robert salm-reifferscheidt 
erklärte in dieser sitzung, „seine majestät habe bisher als ein guter vater geredet, als va-
ter gewarnt; man solle sich hüten, die Sache auf den Punkt zu treiben, daß das Befremden 
des vaters sich in die ungnade des herrn verwandelt.“

2 die Artikel erschienen beide in der Allgemeinen Zeitung v. 29.9.1847, Beilage 2171f.
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nach ein streich ins Wasser, kann aber nicht schaden und bereitet die ge-
müther auf diese idee vor. 
 Auch die beyden theile meiner schrift habe ich bereits sammt meinen 
betreffenden Bemerkungen und Andeutungen für Auguste in Bereitschaft, 
jedoch aus mangel einer gelegenheit noch nicht abgeschickt.1 
 die grenzboten, die ich 2 monathe entbehrt hatte (in süddeutschland 
sind sie fast unbekannt), haben inzwischen manchen interessanten Aufsatz 
gebracht, darunter auch den von mir bey kuranda erbethenen wegen un-
garns, welcher vortrefflich gehalten ist.2 
 übrigens ist es hier leer, todt und langweilig, auch meistens schlechtes 
Wetter, und ich werde sehen, sobald es meine geschäfte gestatten, wieder 
von hier fortzukommen. das hauptévénement ist die unbegreifliche ver-
mählung colloredos mit der steinalten sobanska. 
 varnbülers denkschrift ist ein vortrefflicher ganz praktisch gehaltener 
Aufsatz und behandelt hauptsächlich die rolle, welche seiner Ansicht nach 
der grundbesitzende Adel in der land- und cantonsgemeinde spielen sollte, 
in welcher Beziehung varnbüler die innigste verschmelzung mit dem Bau-
ernstande anräth. ich habe sie so eben durchgelesen und will sie dem hiesi-
gen ständischen comité wegen entwurf einer gemeindeverfassung mitthei-
len. 
 ein misérables machwerk von sporschil habe ich so eben unter der hand, 
betitelt: die österreichische Broschürenschmiede.3 ich habe es erst durchge-
blättert und viel historisches Wissen darin gefunden. ich komme darin ganz 
vortrefflich weg, er scheint eine Art von scheu vor mir zu haben und denkt 
wohl: der mann kann einmahl minister werden, er attakirt mich einzig und 
allein in Betreff der donaumündungen und der türkey. grand bien lui fasse. 

[Wien] 7. oktober 
ich war diese tage sehr beschäftigt und zwar mit den böhmischen Angele-
genheiten. die regierung hat nämlich in ihrem conflicte mit den ständen 
den Weg der gewalt ergriffen, und salm hat in folge erhaltener Aufträge 
in seiner eigenschaft als ständevorstand der ständischen steuerkanzley 
den Befehl ertheilt, die ganze protestirte steuersumme auszuschreiben, und 
davon den Ausschuß mittelst Praesidialintimation in kenntniß gesetzt. die 
stände werden also gar nicht berufen. deym, der mir das mittheilte, meint, 

1 es handelt sich um eine nicht realisierte übersetzung von oesterreich und dessen Zukunft 
durch Auguste horrocks ins englische, vgl. eintrag v. 20.8.1847.

2 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), iii. Bd., 348–350: ungarn 
und Österreich; Aus Böhmen, ungezeichnet.

3 Johann sporschil, oesterreich und die Broschürenschmiede gegen dieses kaiserthum 
(leipzig 1847).



Tagebücher718

es solle der größtmöglichste lärmen geschlagen werden, sie selbst aber, 
d.h. die böhmischen stände, würden vor der hand gar nichts thun, sondern 
zahlen, nicht der einzelne, sondern nur der versammelte landtag habe das 
recht, die rechte des landes zu wahren, und je gemäßigter sie sich jetzt be-
nähmen, desto kräftiger und effektvoller werde dann ihre sprache am land-
tage seyn können.1 das ist nun ganz gegen meine Ansicht, und in diesem 
sinne antwortete ich dann auch in einer langen epistel an deym, und da ich 
gerade an Albert nostitz etwas zu schicken hatte, auch an diesen: wenn sie 
die Achtung und sympathie und daher die mitwirkung der übrigen Provinzi-
alstände und namentlich ungarns nicht verscherzen wollten, so müßten sie 
jetzt gleich eine energische rechtsverwahrung einlegen, und nicht bis zum 
nächsten, vielleicht nicht vor may statthabenden, landtag warten, da eine 
solche stumme unterwerfung jetzt ohne Weiters als furcht und schwäche 
ausgelegt werden würde. unter einer solchen rechtsverwahrung verstände 
ich eine passive Zahlungsrenitenz à la John hampden, oder aber eine collec-
tive Protestation etc. Zu Beyden seyen sie als individuen sehr wohl berech-
tiget, ja verpflichtet, denn eine von den ständen nicht bewilligte steuer sey 
kein gesetz, folglich nicht verbindlich, und in der gesetzlichkeit und ver-
fassungstreue jedes einzelnen liege am ende die garantie einer jeden ver-
fassung, ebenso berechtigt seyen sie zu einer collectivprotestation als stän-
demitglieder, nicht als ständekörper, denn ihr mandat als landesvertreter 
ruhe nach constitutionellen Principien nie. im interesse des ständewesens 
selber könne man nur in dem falle lärmen schlagen und die Augen von eu-
ropa auf sie richten, wenn sie den entschluß hätten, sich kräftig und würdig 
zu benehmen etc. etc. 
 Wir wollen nun sehen, was meine Briefe für eine Wirkung haben, einst-
weilen aber habe ich bereits Alles gethan, damit diese schreyende rechts-
verletzung im Auslande den eindruck mache, welchen sie verdient, ich 
habe an lerchenfeld und gervinus geschrieben, jenem meinen Aufsatz für 
das Journal des débats, diesem zwey Artikel, einen erzählenden und einen 
räsonnirenden, für seine Zeitung geschickt, und beyde ersucht, der sache 
die größtmöglichste verbreitung zu geben, selbst wegen einer etwaigen in-

1 graf friedrich deym an Andrian, lieblitz 30.9.1847 (k. 114, umschlag 663): „die hauptsa-
che ist nur, daß das köstliche ereigniß verständig ausgebeutet und nach allen richtungen 
besprochen wird, nicht nur sollen alle Zeitungen und zwar liberale sowohl als antiliberale 
des kürzern und des Breitern davon sprechen, sondern Broschuren müßten den faden 
ausspinnen, vorzugsweise aber müßten die inländischen kammern, ungarn an der spitze, 
lärm schlagen und demonstrationen machen. in diesen Beziehungen denn rechne ich vor-
zugsweise auf deine thätige mitwirkung, dagegen werden wir hier zu lande vorerst gar 
nichts weiter thun, als in der minorität des Ausschusses wenigstens remonstriren und pro-
testiren.“
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terpellation in der bayerischen und badischen kammer wegen verletzung 
der Bundesgesetze habe ich angeklopft, kurz wir wehren uns unserer haut 
so gut es geht. die Zeit für solche coups d’état ist vorüber, namentlich für 
eine decrepite in verachtung versunkene regierung wie die unsrige. Auch 
an kolb habe ich einen, etwas verblümteren, Artikel über diesen gegenstand 
gesendet und zugleich einige Worte der Widerlegung gegen einen dummen 
Artikel angehängt, welcher neulich in der Allgemeinen Zeitung erschien, 
worin die stände Böhmens mit ungegründeten und schalen vorwürfen der 
unwissenheit, unpraktischen sinnes, mangels an einfluß und Wurzel im 
volke etc. angegriffen worden (leider nicht überall mit unrecht).1 das ist 
wohl der Anfang eines Preßkrieges, der uns noch bevorsteht, und wobey wir 
freylich censurscheren und regierungseinfluß gegen uns haben. doblhoff 
und deym werden mir wahrscheinlich Antworten schicken. 
 Bergenthals Broschüre, schreibt mir deym, über die böhmische verfas-
sungsfrage soll nächstens erscheinen. Zugleich hat er mir ein langes opus 
über den böhmischen landtag dieses Jahres zur ersten hälfte eingeschickt, 
damit ich ihm mein urtheil darüber sage, es ist wie Alles, was er schreibt, 
äußerst prolix, handelt de omnibus rebus et quibusdam aliis, übrigens habe 
ich es erst durchgeblättert. die Bruchure „guther rath etc.“2 macht viel 
mehr Aufsehen, als sie eigentlich verdient – tant mieux. 
 Am 29. erschien plötzlich eine Allerhöchste entschließung, worin der An-
kauf von industriepapieren durch den staat définitiv eingestellt, d.h. die 
betreffende cassa aufgelöst wurde, also binnen 10 tagen 3mal das entge-
gengesetzte, e sempre bene. der staat hatte seit 19. 15 millionen kaufen 
müssen und ein Anleihen von 20 millionen an der Bank gemacht! Wo soll 
das hinführen? übrigens hatten die Börsejuden ihre Papiere losgeschlagen, 
daher war die sensation dieser abermaligen verfügung nicht sehr groß, und 
die Papiere stehen jetzt schon wieder ziemlich gut. das resultat der ganzen 
sache ist, daß man den stockjobbers millionen in den rachen geworfen, aus 
unseren taschen, und daß Ansehen und credit der regierung noch tiefer ge-
sunken sind. die italienischen vorgänge oder vielmehr der liberalismus des 
Pabstes machen auf den gemeinen mann, der sich bisher fast nie mit Politik 

1 Allgemeine Zeitung v. 30.9.1847, 2182f: Aus Böhmen (ein Blick auf die gegenwärtige lage 
der stände in Böhmen). der anonyme Autor war Jan erazim (Johann erasmus) vocel, re-
dakteur der Zeitschrift des böhmischen Landesmuseums Časopis českého musea, 1848/49 
mitglied des österreichischen reichstags und von 1850 bis zu seinem tod 1871 Professor 
für böhmische Altertumskunde an der Prager universität. Andrians entgegnung darauf 
erschien am 30.10.1847, 2423f.

2 die anonyme, von karl moering über Anregung Andrians verfasste und über dessen ver-
mitttlung bei Wilhelm Jurany gedruckte Broschüre guter rath für oesterreich. mit Bezug-
nahme auf das Programm der liberalen Partei in ungarn (leipzig 1847).
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beschäftigte, einen gewaltigen eindruck, weil ihm zum ersten mahle reli-
gion und fortschritt im Bunde gezeigt werden. dazu wird trotz der guten 
ernte das Brot immer theurer, und es ist ein herabgehen der Preise kaum 
zu erwarten, indem die kartoffeln immer mehr verderben. 
 in ungarn dürfte die opposition wahrscheinlich an der ständetafel die 
majorität oder doch gleichheit der stimmen haben. 
 es sind jetzt täglich hoffeste wegen der vermählung erzherzog ferdi-
nands von modena mit der erzherzogin elisabeth, bey welcher auch ich zu-
gegen war als loyaler kämmerling. valentin esterhazy ist jetzt hier, gestern 
waren wir zusammen in dem neuen interimstheater im odeon.1 die 12 mäd-
chen in uniform, solchen mist hört und belacht man auch nirgends mehr als 
hier, wann werde ich einmahl carl, scholz und nestroy hängen sehen?! 
 egbert Belcredi war hier, ich fürchte, der mann wird weniger zu brauchen 
seyn als ich hoffte, solche unpraktische schwärmerische enthusiasten ma-
chen solche stabile dummköpfe, wie es seine landsleute sind, nur ängstlich, 
statt sie mit sich fortzureißen. 
 moering ist wieder in voller Arbeit, neulich gab ich ihm stoff für einen 
Aufsatz in die grenzboten über die letzten Börsengeschichten, zugleich la-
borirt er an einer hypertranscendentalen unverständlichen Broschüre über 
österreichs nächste Aufgabe. ich komme mir manchmal vor wie eine filtrir-
maschine. 
 das Wetter ist nun schon seit 14 tagen scheußlich, beständiger regen, 
kalt und neblicht. um den herbst sind wir, fürchte ich, betrogen. 

[Wien] 15. oktober Abends 
es ist schon beynahe Winter, nach dem infamen regenwetter haben wir nun 
theils neblichte, theils schöne aber immer kalte tage. ich langweile mich 
hier über die maßen, es ist noch niemand hier, ausgenommen einige herren 
im casino, und ich muß aus verzweiflung beynahe täglich ins theater ge-
hen. Auch ginge ich gerne fort, wenn es die staatsgeschäfte erlaubten, über-
morgen will ich auf einige tage nach Würmla zu fünfkirchen, und [zu] Pepi 
Althann nach Zwentendorf, doch muß ich am 20. oder 21. wieder hier seyn, 
weil dann fritz deym kömmt, der nothwendig mit mir zu sprechen hat. 
 von seinem opus über die österreichischen ständebewegungen habe ich 
nach seinem Wunsche den ersten Abschnitt an kolb zur einrückung in die 
Allgemeine Zeitung gesendet, auch eine ergrimmte Antwort deym’s auf den 

1 Während des neubaus seines eigenen theaters in der Praterstraße spielte die truppe von 
carl carl von mai bis dezember 1847 im ebenfalls in der leopoldstadt gelegenen odeon, 
dem damals größten tanzsaal Wiens. das odeon brannte während der straßenkämpfe am 
28.10.1848 vollständig nieder und wurde nicht mehr aufgebaut.
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bereits erwähnten anti-ständischen Aufsatz in jener Zeitung1 habe ich ihm 
zukommen lassen, mein letzter Artikel über die neuesten vorgänge in Böh-
men ist jedoch noch nicht erschienen!2 
 deym hat mir auf meine neuliche epistel ausführlich geantwortet, er 
bleibt bey seiner meinung, weil er seine landsleute eines energischen und 
einstimmigen schrittes noch nicht für fähig hält. dann aber, meine ich, hät-
ten sie nicht einen solchen lärm schlagen sollen (freylich gibt es auch noch 
in der Ausführung eine menge büreaukratischer schwierigkeiten,a übrigens 
sagt er, liege ihm nichts daran, die Böhmen in einem vortheilhaften lichte 
erscheinen zu lassen: wenn nur über die sache im Auslande, in ungarn und 
in den nachbarprovinzen möglichst viel lärm gemacht werde, so mögen sei-
netwegen die böhmischen stände als schwächlinge, inconsequente leute 
etc. ausgeschrieen werden. das ist meiner meinung nach ein gefährliches 
spiel, und ich fürchte, daß die stände aus dieser geschichte nicht stärker 
noch geachteter hervorgehen werden. die sache des fortschrittes im All-
gemeinen wird aber allerdings nicht verlieren. überhaupt hat deym und 
viele der avancirtesten Böhmen mit ihm eine mir sehr bedenkliche tendenz, 
nähmlich: zur Auflösung des ständischen institutes zu drängen in der hoff-
nung, es müsse dann etwas besseres nachkommen, ich aber wäre weit eher 
für eine organische fortbildung desselben. 
 gleich am tage nachdem ich den Brief an deym abgeschickt hatte, sah 
ich carlos Auersperg auf seiner durchreise, dessen genauere détails über 
jene vorgänge mich in der Ansicht, welche ich gegen deym und nostitz aus-
gesprochen hatte, allerdings etwas zweifelhaft machten. salm hat nämlich 
mit ganz besondern dévouement die verantwortlichkeit ausschließlich auf 
sich genommen, und ohne die regierung zu compromittiren lediglich in sei-
ner eigenschaft als ständechef die Ausschreibung der steuer befohlen. die 
regierung ihrerseits hat den unwürdigen kunstgriff gebraucht, die vorlage 
der landtagsschrift vom 31. August durch die landesfürstlichen commis-
saire geflissentlich verzögern zu lassen und dann zu thun, als ob sie von dem 
ganzen inhalte derselben noch nichts wisse und daher stringente tempore 
einstweilen die gesammte steuersumme ausschreiben lassen müsse, so kann 
denn von einer Protestation etc. wider die Regierung vorerst allerdings noch 
nicht die rede seyn, indem dieselbe bisher noch nicht als illegal erscheint, 
sondern nur davon, salm zur verantwortung zu ziehen, worauf sich dann 
das Weitere finden wird. dessenungeachtet aber wäre, meiner Ansicht nach, 

1 vgl. eintrag v. 7.10.1847.
2 der Artikel erschien in der Allgemeinen Zeitung v. 16.10.1847, 2311: die böhmischen 

stände. Prag, 6. oktober.
a  die klammer schließt nicht.
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eine Protestation immerhin nothwendig, denn die Ausschreibung einer nicht 
bewilligten steuer bleibt immer ungesetzlich, mag sie nun ausgehen von 
wem sie will. Zugleich wäre es angezeigt, an salm ein förmliches Ansuchen 
wegen schleunigster einberufung des landtages zu richten. Wie gesagt, in 
wenig tagen kömmt deym hieher, und da werden wir das besprechen. die 
Bundesakte kann allerdings vor der hand nicht angerufen werden, denn 
diese ist bisher wenigstens dem Buchstaben nach nicht verletzt, bisher hat 
sich bloß Salm eine eigenmächtigkeit zu schulden kommen lassen. 
 Jedes heft der grenzboten bringt jetzt donnernde Artikel, über ständische 
sachen (auch ein paar von egbert über die mährischen stände, welche ich 
besorgte1), über die letzten Börsengeschichten, so z.B. neulich einen ganz 
superben, betitelt: memento mori2 etc., auch die deutsche Zeitung wird für 
oesterreich immer bedeutender, so wie die kölner etc., kurz von allen seiten 
wird der stinkende alte cadaver getreten. Angesichts alles dessen ist end-
lich der dalailama fürst metternich in Bewegung gekommen und – – hat 
sedlnitzky beauftragt, ihm über die neuen ständischen regungen Bericht 
zu erstatten, ob diese nicht etwa gar liberale tendenzen äußerten, oder ob 
vielleicht gar schon versuche von vereinigung und Besprechung stattgehabt 
hätten!! Buchstäblich wahr. 
 die ständischen Aktenstücke (bey Jurany) sind bereits im Buchhandel, 
ich denke der sache fortgang zu geben und nach und nach die wichtigern 
Akten aller Provinzen in dieser sammlung erscheinen zu lassen.3 
 neulich besuchte ich lützow und hatte eine sehr lange unterredung mit 
ihm, die zwar wie natürlich stockdumm, aber da er von kolowrats Brosamen 
lebt, mir doch interessant war,4 über metternich schimpfen sie alle, nur ge-
duld, geduld, die regierung will ja, aber langsam, und bereitet uns keine 
verlegenheiten, das ist der ewige refrain. vor noch 2 Jahren, wie war da die 
sprache anders! in dieser hinsicht sind wir doch vorwärts gegangen. 

[Wien] 30. oktober 
Am 17. fuhr ich nach Würmla zu fünfkirchen, wo ich zwar nur wenige stun-
den, d.h. über nacht blieb, aber dennoch hinreichend Zeit hatte, mich weid-
lich zu ennuyiren. tags darauf fuhren wir nach Zwentendorf zu Althann auf 
die Jagd. Wir fanden Alles schon beym frühstück, worauf wir die donau 

1 die grenzboten. Zeitschrift für Politik und literatur 6 (1847), iv. Bd., 24–30: der mähri-
sche landtag 1847. unter diesem titel erschienen zwei kürzere Artikel.

2 ebda, iii. Bd., 531f.: tagebuch. Aus Wien: memento mori.
3 historische Actenstücke über das ständewesen in oesterreich. 6 hefte (leipzig 1847–

1848); vgl. Eintrag v. 22.7.1847.
4 der vizepräsident des rechnungs-direktoriums graf hieronymus lützow war ein schwa-

ger von graf franz kolowrat, sein sohn franz 1861 dessen universalerbe.
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passirten, indem jenseits gejagt wurde. die gesellschaft war ziemlich ange-
nehm: carlos kinsky und Weidenheim aus Prag, Breuners, crenneville etc. 
geschossen wurde zwar nicht viel, ich habe eine dunkle Ahnung, ein thier 
und einen fasan geschossen zu haben. doch waren die Abende nach den co-
piosen und vortrefflichen diners recht lustig, wozu besonders der närrische 
c. kinsky beytrug, weniger lustig waren die nächte im Jagdhause, da wir 
unser 10 in einem Zimmer mittlerer größe und zwar auf der streu schlafen 
mußten. Wir jagten in diesen Auen am 18., 19. und 20., blieben also zweymal 
drüben über nacht, am 20. Abends kamen wir wieder nach Zwentendorf zu-
rück und in damengesellschaft. tags darauf dauerte die Jagd fort, ich blieb 
aber zuhause und wartete das dampfschiff ab, welches endlich, nachdem 2 
schiffe uns vor der nase vorübergefahren waren, gegen 4 uhr ankam. An 
Bord fand ich fürstinn thérèse [esterházy] und niki szapary und war nach 
6 zuhause. 
 in Zwentendorf erfuhr ich durch kinsky egberts verlobung mit der ma-
gnifiquen christiane nostitz, was mich zwar sehr freute, jedoch befürchten 
macht, daß ihn dieß von seinen politischen Beschäftigungen abziehen werde, 
der kerl ist, wie ich aus seinen Briefen sehe, verliebt wie eine katze. 
 Bey meiner Ankunft hatte ich kaum Zeit mich umzukleiden, indem fritz 
deym und fritz thun mich unten bey Prevôt erwarteten. deym war am sel-
ben tage angekommen und ist noch hier, geht aber glaube ich morgen weg. 
 daß wir nun in diesen tagen beynahe täglich Zusammenkünfte hatten, 
versteht sich, bey ihm, bey mir, bey doblhoff etc. im casino, wo er mir am 
bequemsten und bey seinem eminenten talente zum reden und Proselyten-
machen am meisten an seinem Platze gewesen wäre, hat er sich leider kaum 
ein paarmal blicken lassen, weil Breuner mit seiner derben taktlosigkeit, 
die mich, der ich ihn eingeschrieben hatte, sehr ärgerte, ihm ins gesicht 
behauptete, er als hausbesitzer in Wien könne nur als mitglied oder gar 
nicht eintreten. da ich das casino als ein politisches terrain ansehe und 
behandle, so sind mir alle diese pedantischen erschwerungen zuwider, be-
sonders wenn sie einen menschen wie deym, und noch dazu in diesem Au-
genblicke, disgustiren. 
 übrigens waren unsere Besprechungen voll lebhafter discussion, denn er 
hat bey allen hiesigen ständeführern, mit denen er in meiner gegenwart 
und sonst sprach, doblhoff, hoyos, schmerling, stifft, fries etc. dieselbe An-
sicht gefunden, welche ich ihm als die meinige mitgetheilt hatte, eine über-
einstimmung, die mich aus mehr als einem grunde freute. er aber beharrte 
eigensinnig auf seiner meinung, ja, sanguinisch wie er es im höchsten grade 
ist, hat ihn die so eben erfolgte ernennung carls lobkowitz zum hofrathe 
und vorstande eines eigens für die ständischen Angelegenheiten der erb-
lande bey der hofkanzley neu errichteten départements mit triumph er-
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füllt, er sieht hierin den Anfang einer reaction zu gunsten der stände, einen 
sieg, welchen die böhmischen stände über die feindseligen Ansichten der 
regierung bereits erfochten hätten, und weiß gott was noch Alles, während 
ich und mit mir doblhoff etc. gar nichts darin sehen als eine unausführ-
bare und im besten falle unnütze halbe maßregel.1 deym aber meinte, man 
müsse jetzt in dieser uns so günstigen conjunctur die regierung zu Athem 
kommen lassen, die möglichste versöhnlichkeit zeigen und daher durch we-
nigstens 6 monate gar nichts unternehmen, doch hoffe ich, daß die Äußerun-
gen, welche er hier von uns Allen vernommen, auf einen fruchtbaren Boden 
gefallen seyn werden, wenn er es auch noch nicht eingestehen will. 
 dagegen legt er weit mehr Werth als ich auf Zeitungscorrespondenzen, 
wie er überhaupt sehr productiver und also schreibseliger natur ist, so 
möchte er alle Blätter mit Artikeln überschwemmen, wozu er dann auch hier 
und in Prag die größten Anstalten getroffen hat. es mag wohl von Anfang 
an bey ihm eine hauptidee gewesen seyn, mich zu diesem Zwecke zu benüt-
zen, jedoch gebe ich mich dazu nicht her, in meinen Absichten liegt es nicht, 
der Publicist der stände [zu] werden, und meine hauptarbeit soll nicht mit 
der feder sondern mit dem kopfe geschehen, ce qui n’émpêche pas, daß ich 
zuweilen die feder zur hand nehme, was aber nur bey besondern Anlässen 
geschehen darf, um das gewicht meiner Worte nicht zu schwächen. nur die 
Allgemeine Zeitung, als das hauptorgan zu oesterreich zu sprechen, habe 
und will ich mir vorbehalten. 
 meine idee der herausgabe ständischer Aktenstücke hat er sehr goutirt 
und will material zur fortsetzung derselben liefern. Zugleich und unabhän-
gig davon soll ein ständisches Archiv zur veröffentlichung der interessan-
teren laufenden ständischen landtagsschriften, reden, verhandlungen etc. 
erscheinen, während das obige unternehmen sich nur auf Akten der vergan-
genheit bezieht. Beydes haben wir hier besprochen und eingeleitet. 
 das résumé dessen, was nun in und für Böhmen geschehen soll, ist ganz 
kurz: es soll im in- und Auslande soviel lärm als möglich geschlagen wer-
den, sie selbst aber wollen gar nichts thun, sondern sich bis zum nächsten 
landtage unterwerfen. dann aber soll, was deym mir unter dem siegel 
des tiefsten geheimniß vertraute, eine möglichst zahlreiche und Aufsehen 
erregende Beschwerdedeputation nach Wien geschickt werden. und da-
von verspricht er sich ein resultat!! die leute leiden alle an dem übel des 
Provincialismus: einem traditionellen und völlig grundlosen respekt und 
schrecken vor der regierung, deren schwäche sie doch noch nicht so recht 
glauben können als wir, die wir das in der nähe sehen. 

1 Andrian veröffentlichte über die errichtung der Abteilung für ständische Angelegenheiten 
einen Artikel in der Allgemeinen Zeitung v. 31.10.1847, 2432.
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 eine fruchtbare idee hat deym übrigens mitgebracht (obwohl ich sie 
schon lange hatte und nur froh bin, daß sie von Jemand anderm als ich 
aufs tapet gebracht worden ist) und hier ins Werk gesetzt, nämlich die 
einsetzung eines stehenden comités, welches quasi die oberaufsicht über 
die ständische Bewegung in den verschiedenen Provinzen führen und de-
ren mittheilungen und verbindung mit den andern Provinzen inclusive 
ungarn vermitteln soll. einstweilen haben doblhoff, deym und ich uns als 
gründer und erste mitglieder constituirt, und sie haben mich als central-
punkt (das ist der Ausdruck) aufgestellt. Wir sollen dann aus jeder Provinz 
ein, höchstens 2 mitglieder aussuchen, welches an uns mittheilungen zu 
machen und die unserigen zu empfangen hat, für mähren denke ich an 
egbert [Belcredi], wenn ihm seine heirath Zeit läßt, für steyermark frank 
etc. nur mit ungarn bin ich noch unentschlossen, weil es dort trotz der 
vielen brillanten und geistvollen männer keinen soliden durchgebildeten 
verläßlichen, d.h. eigentlichen staatsmann gibt, wenigstens so weit ich sie 
jetzt kenne. 
 mit lazzi teleki, welcher auf der durchreise einen tag sich hier aufhielt 
und mich aufsuchte, brachte ich deym zusammen, persönliche Berührun-
gen anzuknüpfen ist vor Allem nothwendig. doch sind hüben und drüben 
ganz verschiedene elemente: deym sprach stundenlang von steuerzuschuß, 
formalitäten etc., und teleki machte wieder auf ihn den eindruck eines 
menschen, der nichts weniger als ein durchgebildeter staatsmann ist. übri-
gens ist deym ohne Zweifel ein mensch von unendlichem geiste, einer merk-
würdigen rührigkeit und redefertigkeit, und der über die verschiedensten 
gegenstände tief nachgedacht und die originellsten Ansichten hat, so z.B. 
über seine constituirung des reiches in 4 königreiche mit gaugrafen (ober-
gespäne), vertretung nach interessen anstatt nach ständen, consultativem 
geheimenrathe und öffentlichkeit, Ausschließung jeder Wahl, und ihre er-
setzung durch das loos etc. etc. 
 in ungarn geht Alles vortrefflich, die opposition hat eine eclatante majo-
rität von 31 gegen 22 stimmen, ein resultat, welches sich niemand träumen 
ließ, die idee unserer reconstituirung ist sehr populär, die Angelegenheit 
der 50.000 fl, welche überhaupt großes Aufsehen und allgemeine mißbilli-
gung erregt, ist bereits in mehreren congregationen zur sprache gekommen. 
in der Adresse sollen unsere Angelegenheiten einen Artikel bilden, den kos-
suth übernommen hat, und ich sammle und praeparire jetzt material für 
diese discussion, die hoffentlich lang und glänzend werden wird. kossuth ist 
in Pesth gewählt, und széchényi, der alte narr, hat sich in Wieselburg wäh-
len lassen, um seinem alten feinde auf dessen terrain entgegen zu treten, er 
wird es wahrscheinlich bereuen, denn wenn nichts anders, hat kossuth die 
Popularität für sich. 
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 neulich machte ich die Bekanntschaft des custos des münzcabinets, 
Bergmann, eines gelehrten ethnographen, den ich auf kloibers rath auf-
suchte, um über alte österreichische geschichte und ständewesen Auf-
schlüsse zu erhalten. 
 valentin esterhazy ist noch hier und war krank, ich besuchte ihn ein paar 
male, um von alten Zeiten zu discuriren. 
 von clemens hügel ist eine Brochure über rede- und Preßfreyheit 
erschienen,1 schofel und unsinn, es ist eine schande, daß dergleichen Zeug 
bey uns erscheinen kann, und noch mehr, daß es die Ansicht unserer macht-
haber ausdrückt.

[Wien] 10. november 
diese letzte Zeit war ziemlich lebhaft wegen des beginnenden landtages, 
ganz ungarn war abwechselnd hier, um seine Parole zu holen oder die Ab-
sichten der regierung zu erspähen etc., daher unser casino auch immer sehr 
voll und laut. 
 die Aspecten für die regierung scheinen mir ziemlich düster, die majo-
rität in der 2. tafel ist oppositionell, die instruktionen fast aller comitate 
merkwürdig gleichlautend und selbst für die conservativen candidaten im 
geiste des oppositionsprogramms, freylich ist es vor Anfang des landtags 
schwer, die effective majorität voraus zu bestimmen, besonders da dießmal 
beynahe lauter novi homines da sind und die chefs von beyden seiten feh-
len. die von der regierungspartey sind meist Administratoren, hofräthe 
etc., die gegentheiligen ist es der regierung durch das Administratoren-
system gelungen auszumerzen,2 dieses ist das einzige resultat der so ver-
schrieenen Administratoren, und ich zweifle, ob es ein günstiges für die re-
gierung sey, denn es ist immer besser, mit erfahrenen staatsmännern als 
mit neulingen kämpfen zu müssen. viel wird von den Propositionen abhän-
gen, welche noch immer ein staatsgeheimniß sind!!, aber sehr liberal seyn 
sollen, und zwar bereits ausgearbeitete Bills. gegen Apponyi aber ist Alles, 
und seine eigene Parthey dürfte ihm mehr schaden als nützen. Zudem hat 
sich stefferl széchényi nun, nachdem er mit hülfe der regierung gewählt 
worden ist, feyerlich von ihr losgesagt und dürfte in seinen Angriffen auf 
Aponnyi und die centralregierung nicht der gemäßigteste bleiben. gelingt 
es ihm, chef der oppsotion zu seyn und kossuth im Zaume zu erhalten, so 
kann der landtag bey der einstimmigkeit des landes große resultate ha-

1 einige Betrachtungen über die denk- rede- schrift- und Preßfreyheit (Wien o.J.).
2 in einem versuch zur konsolidierung der königlichen macht in den ungarischen komitaten 

wurden seit 1844 den obergespanen staatliche Administratoren mit weitgehenden Befug-
nissen zur seite gestellt.
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ben, obwol die Bitterkeit gegen die regierung namentlich bey den chefs, z.B. 
louis Batthyány, auf das höchste gestiegen ist, in jedem falle aber prophe-
zeye ich Apponyi’s sturz und széchenyi als seinen nachfolger. eine eigent-
liche regierungsparthey gibt es nicht, außer den Beamten, und diese sind 
royalistischer als der könig. 
 morgen geht der kaiser mit 5 erzherzogen nach Pressburg, übermorgen 
ist dann die eröffnung und Palatinswahl, ich wollte mitgehen, habe aber 
nun schon seit 4 tagen heftiges fieber, kopfweh und grippe, was zwar jetzt 
schon besser ist, mich aber doch abhält mein vorhaben auszuführen, beson-
ders da das hauptmotiv meiner fahrt ein ernsthafteres war, und ich dieses 
besser erfüllen zu können glaube, wenn ich erst nach dem lärmen und tu-
mult der ersten tage hingehe. einstweilen habe ich mischka esterhazy die 
nöthigen materialien mitgegeben, damit er sie demjenigen Ablegaten, wel-
cher bey der Adresse débatte (denn eine solche soll vorkommen und dabey 
der uns betreffende Punkt per extensum behandelt werden) unsere Ange-
legenheiten und speciell die böhmische steuergeschichte aufs tapet brin-
gen wird, einhändigen möge. Wegen dieser sache habe ich in diesen letzten 
tagen besonders mit louis Batthyány und Pulszky conferirt, ersterer, nach 
seiner gewohnheit serré und diplomatisch, sprach sich nicht bestimmt aus 
und meinte, man müsse erst die stärke der Partheyen und den wahrschein-
lichen erfolg einer solchen motion kennen lernen etc. dagegen war Pulszky 
(der mir als das organ der unteren tafel viel wichtiger ist) 2 stunden lange 
bey mir, um über die Art und Weise etc. zu conferiren, was auf die eiteln 
ungarn besonders zu wirken scheint, ist die in Aussicht gestellte abgeson-
derte veröffentlichung der debatte über diesen gegenstand in einer eigenen 
deutschen Brochure. überhaupt gibt ihm dieser schritt erst eine eigentliche 
europäische Bedeutung und eine politische Wichtigkeit, et je fait sonner cela. 
Zugleich verlangte Pulszky meine Zustimmung, ein öffentliches sendschrei-
ben an mich richten zu dürfen, puncto der Allianz. 
 Am 31. ging deym fort, doch ziemlich herabgestimmt durch die allge-
meine mißbilligung, die er hier getroffen, vielleicht bleibt diese dann doch 
nicht ganz ohne früchte, übrigens nichts neues aus Böhmen. Am letzten 
tage lernte ich noch bey ihm den bekannten schwarzer, redakteur des 
österreichischen lloyd, einen sehr gescheidten mann, kennen. 
 neulich an einem herrlichen novembertage fuhr ich mit Baron Piret nach 
Baden hinaus und besuchte gabrielle, welche noch bis 16. oder 17. dort bleibt. 
 ein superbes Buch, welches ich jetzt, freylich nur stückweise, gelesen 
habe, ist gfrörers geschichte gustav Adolphs,1 schön in tendenz, Anord-
nung und Ausführung. 

1 August friedrich gfrörer, gustav Adolph könig von schweden und seine Zeit (stuttgart 1837).
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 die hauptaufmerksamkeit erregen jetzt die schweizergeschichten,1 wo 
es nun schon zum blutigen Zusammenstoße gekommen seyn dürfte, der 
narr fritz schwarzenberg ist wieder dabey und dient als volontair dem 
sonderbund,2 ich habe für keinen theil sympathieen, es ist ein lumpenpack 
auf beyden seiten. in italien geht es immer toller, d.h. in toscana, lucca 
und wohl auch im römischen, dagegen aber gibt sardinien nun öffentlich-
keit der gerichte, comunalverfassung, état civil der civilobrigkeiten und ein 
Preßgesetz!! und wir??!! – – – – 

[Wien] 21. november 
gestern Abends kam ich von Pressburg zurück, wohin ich am 17. gegangen 
war. die eröffnung des landtages hatte also am 12. stattgefunden und zwar 
unter einem unerhörten enthusiasmus, als der kaiser seine thronrede in 
ungarischer sprache hielt, worauf niemand vorbereitet war, es soll eine bey-
spiellose scene gewesen seyn, und Alles vom kaiser auf dem throne an bis 
zum letzten Juraten zerfloß in thränen. diese ächt ungarische scene wie-
derholte sich, als am nämlichen tage erzherzog stephan einstimmig als Pa-
latin acclamirt, und am folgenden, da er installirt wurde. die ungarn sind in 
mancher Beziehung noch politische kinder, und namentlich spielt ihnen der 
enthusiasmus oft arge streiche, so hatte ich auch hier im casino alle mühe, 
ihnen begreiflich zu machen, daß mit der ungarischen thronrede doch noch 
nicht Alles erreicht sey, übrigens ist es begreiflich, daß der Augenblick den 
sogenannten loyalen ein momentanes übergewicht gab. diese stimmung 
fand ich auch noch in Preßburg, wenn auch nur mehr schwach und theil-
weise, jedoch noch immer zum großen Ärger der äußersten opposition z.B. 
louis Batthyány’s, kossuth dagegen meint ganz gescheidt, daß sich diese 
stimmung benützen lasse, um die sympathieen der dynastie von dem sy-
steme der jetzigen regierung zu trennen, und je loyaler gegen die Person des 
monarchen, desto entschiedener werde man gegen seine Beamten auftreten 
können. die ganze kaiserliche familie, namentlich aber kaiser und kaise-
rinn waren ganz entzückt von ihrem empfange, und ich könnte zahllose An-
ekdoten in diesem sinne erzählen. Auch für uns ist es gut, wenn sie sich an 
die aura popularis zu gewöhnen anfangen. 

1 der sonderbundkrieg, der mit einer niederlage der abtrünnigen kantone endete.
2 fürst friedrich schwarzenberg hatte bereits am spanischen karlistenkrieg auf der ka-

tholisch-legitimistischen seite teilgenommen und war allgemein als „der lanzknecht“ 
bekannt. Unter diesem Namen veröffentlichte er auch mehrere Arbeiten im Privatdruck; 
vgl. Aus dem Wanderbuche eines verabschiedeten lanzknechtes. 5 Bde. (Wien 1844–1848, 
Neuauflage in einem Band Wien 1925), und die von Helene Bettelheim-Gabillon hrsgg. 
sammlung „der landsknecht“ [sic]. Bilder aus Alt-österreich (österreichische Bibliothek 
7, leipzig 1915).
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 meine reise nach Presburg hatte 2 motive: die wochentlichen land-
tagsberichte, welche ich für mich, die österreichischen und die böhmischen 
stände zu bestellen hatte, und die endliche realisirung meines lange vorbe-
reiteten Planes der Besprechung unserer politischen Zustände am ungari-
schen landtage. das erste geschäft brachte ich bald ins reine, und zwar mit 
tóth lörinz, der mir schon deßhalb hierher geschrieben hatte. das zweyte, 
weit wichtigere hoffe ich ebenfalls auf das Beste besorgt zu haben. ich hatte 
nämlich am Abende des 18. vor dem Balle bey erzherzog stephan eine lange 
entrevue mit kossuth, zu welchem l. teleki mich führte. tags darauf war 
ein politisches diner bey louis Batthyány, wo ich wieder mit jenen Beyden, 
dann mit szentkirályi und szémére, also den sommitäten der opposition 
zusammen kam. Bey dieser gelegenheit so wie überhaupt bey den vielen, 
ja fast unausgesetzten Besprechungen, welche ich über diesen gegenstand 
hatte, verhielt ich mich immer sehr zurückhaltend, ließ die leute anfangen 
davon zu sprechen, und vermied systematisch den schein, als käme ich um 
ihre intercession zu bitten. ich sagte: ein resultat ihrer discussion, ein Pa-
ragraph in der Adresse etc. sey uns ziemlich gleichgültig, denn ein solcher 
würde für uns doch keine praktische Wirkung haben, es sey mir mehr um 
eine lange und lebhafte discussion zu thun, und zwar vornehmlich aus der 
höhern politischen rücksicht der Annäherung zwischen den gleichgesinnten 
beyder länder, welche beyde denselben gegner hätten, folglich schon von 
natur darauf angewiesen seyen, sich einander zu nähern, ohne Bedingun-
gen und concessionen von irgend einer seite, welche bey der verschieden-
heit der fragen, interessen etc. hier und dort unnütz und unmöglich seyen. 
übrigens würde der ungarische landtag erst durch die Behandlung solcher 
fragen aufhören, ein bloßer Provinciallandtag zu seyn, eine europaeische 
Bedeutung gewinnen und das gewicht einer nation von 14 millionen men-
schen in die Wagschale des liberalen europas werfen, welches auch erst jetzt 
seit dem letzten Programm der opposition auf ungarn aufmerksam zu wer-
den beginne (hier liegt die ungarische Achillesferse). ich wüßte sehr wohl, 
sagte ich, daß wir deutsche in ungarn unpopulär seyen, aber das sey die 
folge der irrigen Auffassung der ungarn, welche uns für solidarisch für die 
regierung verantwortlich ansähen, ohne zu bedenken, daß wir unter ihren 
streichen hundertmal mehr als sie gelitten haben, etc. ich glaube, damit 
keine geringe Wirkung gemacht zu haben, szentkirályi und kossuth erklär-
ten mir, dieser landtag müsse ein Wendepunkt in der Politik und den na-
tionalsympathieen ungarns werden etc. morgen fängt die Adreßdebatte an, 
und da werden unsere Angelegenheiten vorkommen, zum großen schrecken 
erzherzog stephans und der regierung. 
 übrigens fand ich die Partheyen noch ziemlich unklar und verworren, das 
Zahlenverhältniß ist noch ziemlich ungewiß, und die instructionen ändern 
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sich alle tage, indem nun schon eine menge comitate übergesprungen sind. 
soviel scheint aber doch gesagt werden zu können, daß die opposition bey 
den ständen eine schwache mehrheit haben, bey den magnaten aber (wozu 
die regierung wahre Proletarierpairs requirirt hat) in der minorität bleiben 
wird, vielleicht die Administratorenfrage ausgenommen, wo viele magnaten 
persönlich verletzt worden sind. übrigens hat sich schon eine Partey gebil-
det, welcher die königlichen Propositionen, besonders in der Aviticitaet, Ab-
lösung etc. viel zu weit gehen. im ganzen läßt sich daher über den gang des 
landtags noch wenig prophezeyen, die steuerfrage aber wird wahrscheinlich 
durchfallen, weil niemanden, der stark begütert ist, ernst damit ist.1 louis 
Batthyány möchte die opposition despotisch beherrschen und wird sich da-
mit wahrscheinlich den hals brechen, bey ihm ist nichts Anderes als Persön-
lichkeit und haß gegen Apponyi. 
 daß meine Anwesenheit in Presburg Aufsehen erregte, und ich dort eine 
Art von personnage war, ist natürlich, und ich kann sagen, daß ich nament-
lich von der opposition, herrn und damen (denn dort treibt alles Politik, 
und unsere landtage etc. nehmen sich gegen diese allgemeine Aufregung 
und theilnahme gar misérabel aus), sehr fetirt wurde, die ersten notabili-
täten ließen sich mir vorstellen etc. erzherzog stephan lud mich auf seinen 
großen Ball, womit er am 18. sein haus eröffnete, und wo auch der kaiser 
erschien, und unterhielt sich sehr lange (sogar wie mir schien mit einer ge-
wissen Affectation) mit mir, und zwar über politische gegenstände, wobey 
ich ganz unumwunden ihm meine meinung sagte. 
 ich war im Wirthshause abgestiegen, mußte aber dann zu edmund Zichy 
auf sein Begehren ziehen und amusirte mich da sehr mit seinem täglichen 
höchst mannigfaltigen morgenrapport als Polizeychef und oberststallmei-
ster, ein mahl aß ich im oppositionscasino, besuchte aber auch das conserva-
tive casino und hielt mich überhaupt möglichst neutral, wohnte einer reg-
nicolarsitzung bey. Abends war ich bey Aspasie esterhazy im casino und 
einmal auf einem rout bey emmanuel Zichy, besuchte caroline károly, die 
mich sehr freundlich empfing, und wanderte dann zu fuße mit charlotte, 
emmanuel und otto Zichy und georges karoly zurück etc., kurz die paar 
tage waren sehr angenehm, und ich nahm mir vor, öfters diesen Ausflug zu 
wiederholen. 
 neulich besuchte ich meinen alten freund daiser, welchen ich seit fast 
einem Jahre nicht gesehen habe, wir sprachen von den wunderlichen Zeit-
läuften, diese alten diplomaten aus unserer schule sind aber sammt und 

1 Am Programm des landtags standen – wie schon in den vorhergehenden – eine Änderung 
des feudalen erbrechts (Avitizität) und die Aufhebung des Privilegs der steuerfreiheit des 
adeligen grundbesitzes.
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sonders des radoteurs mit Phrasen und syllogismen und verstehen ihre Zeit 
nicht. 
 lerchenfeld schrieb mir kürzlich, er scheint entmuthigt und verstimmt, 
sein referat in der kammer über das eisenbahnanlehen ist von dem 
Willich’schen Antrage geworfen worden. so sehr ich in thesi für Anleihen 
im Wege öffentlicher subscription bin, so war ich doch in diesem falle, wo es 
sich handelte, gewiß und bald geld zu kriegen, mit lerchenfeld für ein Anlei-
hen von der Bank.1 
 in der schweiz ist der tanz losgegangen. fritz schwarzenberg soll vom 
sonderbunde weggewiesen worden seyn. in italien ist das größte geschehen: 
ein Zollverein zwischen Piemont, toskana und rom! 

[Wien] 3. dezember 
gestern Abend kam ich von neuaigen zurück, wo ich einige tage bey Breu-
ner auf der Jagd war. es waren außer Breuners söhnen und verwandten 
noch da: georg esterhazy, rudolf lamberg, locatelli, ludwigsdorf, harnon-
cour, fritz fünfkirchen etc. die Jagd, auf hasen, fasanen und rehe, war 
sehr hübsch. Abgerechnet das vergnügen, welches mir die Jagd gewährt, 
will ich das edle Waidwerk auch deßwegen cultivieren (wenigstens in so weit 
es meine übrigen Beschäftigungen zulassen), weil es mich mit den landedel-
leuten, also gerade mit der klasse menschen in nahe Berührung bringt, auf 
welche ich vorzugsweise wirken will und auch schon gewirkt habe. neulich 
war ich zu einer Jagd nach königstetten bey fries geladen, welche aber we-
gen der erkrankung August Pereira’s, der auch seitdem gestorben ist, abge-
sagt wurde.2 
 die ungarischen Adressdébatten haben eine ganze Woche gedauert und 
am 29. mit dem siege der opposition (26 gegen 22 stimmen) geendet, welche 
die kossuth’sche fassung annahm, worin seiner majestät zwar für die un-
garische thronrede und die königlichen Propositionen gedankt, jedoch der 
ältern und neuesten gravamina des landes punctatim erwähnt wird. die 
regierungspartey wollte bloß eine dankadresse, szechenyi ein mittelding, 
wobey er wieder als langweiliger schwätzer von sich und immer nur von 
sich sprach, mir scheint, an dem manne war nie sehr viel, und jetzt weni-
ger als je, was nicht hindert, daß er wahrscheinlich in einem Jahre kanz-
ler seyn wird. unserer Angelegenheiten wurde in der debatte ziemlich viel, 

1 es handelte sich um die verhandlungen des kurz zuvor geschlossenen bayerischen son-
derlandtags, in dessen mittelpunkt die frage der finanzierung des weiteren Ausbaus des 
eisenbahnnetzes stand, vgl. auch eintrag v. 3.12.1847.

2 moritz v. fries war mit einer tochter des Wiener Bankiers frh. August Pereira-Arnstein 
verheiratet.
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besonders von Pázmándy und szentkiralyi erwähnt, in der Adresse selbst 
nur äußerst leise, obwohl ich noch nach meiner rückkehr von Pressburg 
und einer langen unterredung mit doblhoff durch e. Bethlen dahin schrei-
ben ließ, daß wenn in der Adresse eine kräftige demonstration zu unseren 
gunsten geschehen sollte, von seite der hiesigen stände bey ihrer nächsten 
versammlung eine ebenso kräftige gegendemonstration erfolgen würde, ich 
selbst wollte eine solche Zusage directe nicht geben. lazzi teleki hat nun 
Bethlen geantwortet, daß die oppositionelle mehrheit zu schwach und bis 
zum letzten momente zu schwankend war, um eine energischere sprache 
zuzulassen. ich bin also nur halb befriedigt, übrigens fängt morgen dieselbe 
débatte bey den magnaten an, und es wird im verlaufe der verhandlungen 
gelegenheit genug geben, um diesen gegenstand von neuem aufs tapet zu 
bringen. 
 sonst ist für uns bis nun interessant, daß der ungarische landtag die 
steuerpflicht des Adels im Princip ausgesprochen und seinen Willen, zur 
domesticalsteuer und für eine neu zu errichtende landescassa zu contribui-
ren, erklärt hat, das Weitere steht nun noch bevor. Auch die débatten über 
censur und Preßfreyheit (zu welchem Behufe ein comité ernannt wurde) 
waren für uns von hoher Wichtigkeit, indem sogar die regierungspartey die 
unhaltbarkeit der censur anerkannte, und hier, 2 stunden von Pressburg, 
behauptet die regierung das gerade gegentheil! dieser umstand muß von 
unsern ständen exploitirt werden. 
 ich erhalte von tóth ziemlich regelmäßige landtagsberichte, womit ich 
übrigens bis jetzt nicht ganz zufrieden bin, da sie zu rhapsodisch sind, doch 
hoffe ich, daß meine ihm darüber gemachten Bemerkungen fruchten werden. 
 doblhoff ist zum eisenbahnkongresse nach hamburg,1 ich gab ihm Briefe 
an Campe, Kuranda, der mir in letzterer Zeit 2mal geschrieben hat, etc. mit; 
in wenig tagen kömmt er zurück, da werde ich neues hören. 
 Auguste horrocks schrieb mir dieser tage, ihre übersetzung, wovon ich 
manches gute erwarte, wird bald fertig seyn, sie verlangte einige Aufklärun-
gen, die ihr unverständlich waren.2 
 die bayerische kammer hat, was man sagt, eine sau aufgehoben, d.h. sie 
ist unverrichteter dinge auseinander gegangen. die reichsräthe bestanden 
auf der Anleihe durch die Bank, die Abgeordneten auf der entgegengesetzten 
Ansicht, solche vorgänge können dem Ansehen des konstitutionellen We-
sens nur schaden. daher die grundlage alles fortschritts ist die intelligenz, 
in Bayern aber steht diese kaum höher als bey uns. in der schweiz ist der 

1 der deutsche eisenbahnkongress in hamburg wurde am 29.11.1847 eröffnet.
2 Auguste horrocks arbeitete an einer übersetzung von oesterreich und dessen Zukunft ins 

englische, vgl. einträge v. 20.8. u. 23.9.1847.
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krieg aus. der sonderbund hat sich nach allem Bramarbasiren schmälich 
fast ohne schwertstreich ergeben, reste a savoir ce qui suivra, ich hoffe ein 
system der mäßigung, nur um gotteswillen keine radicale reaction. die 
ganze sache hat hier beynahe fieberische Aufregung erregt, weit mehr als 
sie es verdiente. lato Wrbna und ähnliche maulhelden dreschen tage lang 
leeres stroh, über fritz schwarzenberg weiß man nichts Bestimmtes, doch 
dürfte er bald wieder hier eintreffen, ohne lorbeeren wie er gegangen. 
 Aus Böhmen nichts neues, stadion ist ernannt,1 hier bereitet stifft einen 
Antrag auf völlige gleichstellung des 4. standes auch bey den ständischen 
versammlungen und auf eine sehr umfassende reorganisation des stän-
dischen instituts, worüber ich heute eine lange conversation mit Breuner 
hatte. februar oder märz kommenden Jahres ist ständische versammlung, 
und bis dahin hoffe ich soweit in ordnung zu seyn, daß ich um das nieder-
österreichische incolat einkommen kann, wobey mir Breuner, der das ora-
kel der hiesigen landjunker ist, für den erfolg bürgt. doblhoff behauptet, 
Pergen werde bald seine verordnetenstelle niederlegen, und dann müsse 
ich sie erhalten. so viel ist gewiß, daß es nothwendig in meiner rolle liegt, 
eine avouirte politische stellung zu erlangen, und daß dieses nur auf diesem 
Wege geschehen kann. leider waren meine finanziellen verhältnisse nie so 
precär als jetzt. Papariano ist verkauft, und ich habe es zurücknehmen müs-
sen und werde es jetzt mit bedeutendem verluste verkaufen müssen,2 ich 
schwebe in dieser Beziehung völlig in der luft, und hätte ich nicht glückli-
cherweise gerade in dieser richtung einen so leichten sinn, so müßten meine 
haare grau werden. man wird es einst, spät, erfahren, wie groß das opfer 
war, welches ich brachte, als ich Anstellung und carrière aufgab. Jetzt muß 
ich es verbergen, denn nichts könnte meiner stellung mehr schaden, als 
wenn man meine wahre lage erführe. gabrielle ist meine rettung, hätte ich 
diese Perle nicht, so könnte ich mich nicht halten. 
 Am 21. war katherinenredoute, wo ich eine ziemlich interessante Begeg-
nung hatte mit einer fürstinn gagarin, welche sich mehrere monathe hier 
aufhielt, eine der geistreichsten masken, die mir noch vorgekommen. dar-
aus entspann sich gegen meinen Willen eine ziemlich lebhafte correspon-
denz, welche von ihrer seite sehr geistreich aber immer zärtlicher wurde, so 
daß mir, der ich keine lust hatte, da einen roman anzuknüpfen, ganz angst 

1 graf rudolf stadion wurde am 23.11.1847 zum gubernialpräsidenten und oberstburggra-
fen von Böhmen ernannt, der Amtsantritt erfolgte allerdings erst am 16.2.1848. der bishe-
rige stellvertretende oberstburggraf graf robert salm war zwar bereits am 5.5.1847 zum 
Gouverneur in Triest ernannt worden, jedoch mit der Auflage, seinen Prager Posten bis zur 
Amtsübernahme durch einen nachfolger weiter zu führen.

2 Zu den vorgängen um die beabsichtigte versteigerung des familienguts Papariano siehe 
eintrag v. 17.12.1847.
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und bange wurde. Zum glücke ist sie nun mit hinterlassung von Bouquets, 
geldbeuteln, Aquarellen etc. nach Paris abgereist. 

[Wien] 17. december 
meine finanziellen verhältnisse sind so zerrüttet als nur möglich.  spangher, 
mein Bevollmächtigter in görz, hat mir durch einen ungeschickten dienst-
eifer sehr geschadet, und in letzter Zeit mochte ich beynahe verdacht schöp-
fen, kann mich aber ihm gegenüber noch nicht recht dazu entschließen. 
nachdem er einen im vergleiche zu den jetzigen Anbothen ziemlich vortheil-
haften Preis, den man am 3. licitationstage erzielen konnte, dadurch ver-
eitelt, daß er das gut für mich erstand, schrieb er mir nun am 5., daß die 
kauflustigen, mit denen er unterhandelt habe und die sich das gut besich-
tiget hätten, nun plötzlich zurückträten oder weit geringere Preise als jenes 
Anboth war antrügen, indem sie vorgeben, das gut sey so sehr deteriorirt, 
Alles in einem so schlechten Zustande, daß man ein bedeutendes kapital von 
allem Anfang hineinstecken müßte. der beste Antrag, welcher unter diesen 
(wahren oder erdichteten?) umständen zu erlangen war, ist noch um viele 
tausend fl unter jenem, welchen ich noch am 8. november erhalten hätte, 
wäre nicht spangher so ungeschickt dazwischengetreten. spangher schrieb 
mir also dieß Alles am 5., meinte aber zugleich, ich sollte diesen Antrag nicht 
annehmen, er wolle noch weiter sich umsehen etc. Acht tage darauf schreibt 
er mir nun wieder und macht mir unter einer menge schöner Phrasen in sei-
nem eigenen nahmen ganz denselben Antrag, welchen er acht tage früher 
als unannehmbar erklärte, und zwar ohne sich zu überzeugen, ob jene vor-
gebliche deteriorirung wahr und auch in dem maaße wahr sey, oder nicht? 
Was soll ich davon denken? und leider muß ich verkaufen, und zwar jetzt 
gleich verkaufen. der bedeutende verlust, den ich hierbey erleiden werde, 
bringt meine verhältnisse noch mehr in unordnung, so zwar daß ich nun 
allen ernstes darauf bedacht seyn muß, einen Ausweg aus dieser verlegen-
heit zu finden, welche zwar keine momentane ist, aber in einer sehr nahen 
Zukunft mich vis-à-vis de rien zu setzen droht. dieser einzige sichere Aus-
weg ist eine heirath, und so sehr mir diese idee an sich und mehr noch die 
einer geldheirath seit jeher repugnirte, so habe ich jetzt doch die absolute 
nothwendigkeit eingesehen, mich mit derselben zu familiarisiren. Wüßte ich 
ein anderes nur halbweges genügendes Auskunftsmittel, ich würde es weit 
lieber ergreifen. 
 in 8–10 tagen gehe ich nach venedig, um 5–6 Wochen dort zuzubringen, 
will aber noch vor ende des faschings wieder hier seyn, ich will die hiesige 
damengesellschaft nicht mehr so vernachlässigen, als ich es in den letzten 
Jahren gethan habe, oder vielmehr ich will jetzt den versuch machen, ob 
denn unseren eleganten frauen kein interesse für unsere sache beyzubrin-
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gen sey, solange sich die Weiber nicht um uns bekümmern, solange die Po-
litik nicht mode wird, wird es immer schlecht mit uns aussehen. übrigens 
ist seit einiger Zeit in dieser Beziehung ohnehin schon manches geschehen, 
schon dadurch, daß ich als verkörperte opposition unter ihnen herumgehe, 
in Prag besonders sollen die Weiber des teufels seyn, nur hier grassiren 
noch scholz, nestroy und lato Wrbna. 
 mit diesem letzteren hatte ich neulich bey edmund Zichy (dessen mutter 
eben gestorben ist, daher er mehrere Abende zu hause war) eine sehr heftige 
rencontre, ich äußerte mich nämlich geringschätzig über fürst metternich 
und seine Politik, worüber er, der überhaupt jetzt wegen des traurigen en-
des der schweizerhelden in einer fortwährenden exasperation ist und schon 
durch die vorhergegangene discussion mit mir erbittert war, plötzlich mit 
einer solchen Wuth über mich herfiel, daß ihm förmlich der Athem ausblieb: 
ich sey bloß disgustirt, denn ich hätte vor Zeiten bey fürst metternich um 
eine Anstellung gebettelt, und mein ganzes Auftreten komme nur von per-
sönlichen ursachen her etc. ich replicirte kalt und scharf, ja höhnend, be-
hielt also die oberhand, denn wo er Widerstand merkt, zieht er, der nur ge-
gen schwache und furchtsame insolent ist, zurück. doch lassen dergleichen 
heftige Auftritte bey mir immer eine unangenehme nachwirkung zurück, da 
ich immer fürchte, nicht genug gesagt zu haben, obwol ich es gerade in die-
sem falle und aus dieser veranlassung nicht zum Äußersten treiben wollte, 
wegen des eclats, übrigens wird dieser mensch, den man nur mehr die cas-
sandra des casinos nennt, täglich unangenehmer, wir weichen uns gegensei-
tig aus, und ich besonders vermeide möglichst jede discussion mit ihm. 
 die conferenzen in neufchâtel wegen der schweiz sollen nun doch 
eintreten,1 aprés coup, meiner Ansicht nach höchst ungeschickt, überhaupt 
halte ich die enorme Wichtigkeit, die man dieser sache beylegt, für ganz un-
motivirt. das formelle recht wenigstens kann nach meiner Ansicht der tag-
satzung2 durchaus nicht abgesprochen werden, und so sollte man die leute 
sich selbst überlassen. 
 nach italien marschiren ganze massen von truppen, die 5. divisionen der 
italienischen regimenter werden errichtet etc., wozu das? und wohin sollen 
wir mit unsern finanzen kommen? in Polen und schlesien herrscht noth 
und Aufregung, mit franz stadion scheint man höchsten orts auch nicht 
recht zufrieden zu seyn. in Böhmen hat man auf allerhöchsten Befehl lam-

1 Zu den Versuchen der Großmächte, den Konflikt auf einer internationalen Konferenz zu 
lösen, und deren Ablehnung durch die eidgenossenschaft, vor allem nach der militärischen 
entscheidung, vgl. edgar Bonjour, geschichte der schweizerischen neutralität. vier Jahr-
hunderte eidgenössische Außenpolitik. Bd. 1 (Basel 21965) 294–304.

2 das schweizerische Bundesparlament.
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berg wegen seiner motion auf censurmilderung eine rüge ertheilt! (wäh-
rend in Presburg dieselbe regierung die censur quasi fallen läßt) und zu-
gleich ganz verfassungswidrige Beschränkungen in der discussionsfreyheit 
eingeführt, kurz Alles geht schlechter denn jemals. doblhoff ist aus ham-
burg zurück gekommen, geladener als je, und die hiesigen stände bereiten 
energische schritte für ihre nächste versammlung vor: eine vollständige re-
admittirung des 4. standes zu allen Berathungen, und dann, was ich schon 
im vorigen Jahre wollte, eine förmliche declaration des droits mit hinsicht 
auf die böhmischen und ungarischen vorgänge. 
 Meine Politik ist jetzt nicht mehr auf vorstellungen und überzeugung ge-
richtet: die männer des systems wollen nicht überzeugt seyn, denn sie sind 
gewissenlos, und es liegt ihnen nichts am heile der monarchie, was wir also 
anstreben müssen, ist der sturz dieser männer und dieses systems. daher 
krieg mit allen Waffen, besonders aber durch untergrabung des öffentlichen 
kredites und Aufdeckung des Abgrundes der finanzen. Auch für veröffent-
lichung muß vor Allem gesorgt werden, und dazu hat doblhoff im Auslande 
manches nützliche verabredet. 
 das 2. heft der Aktenstücke (böhmisches) ist erschienen, nächstens er-
scheint das 3. ebenfalls bohemica, und für das 4. prepariren wir eben das 
material.1 
 die Adreßdebatten bey den magnaten waren heftiger, interessanter, und 
unsere Angelegenheiten kamen dabey noch weit mehr aufs tapet, als bey 
den ständen. louis Batthyány, mischka esterházy etc. sprachen sehr stark 
darüber, und emil deseöffy wollte sie widerlegen, that es aber so unge-
schickt, daß er uns den besten dienst leistete. diese reden habe ich im Aus-
zuge an kolb geschickt, zweifle aber, ob sie erscheinen werden, denn man 
hat der Allgemeinen Zeitung in letzter Zeit mit verboth gedroht! Also auch 
das noch! das wäre ein harter schlag. 
 übrigens werden die kämpfe in Presburg immer bitterer und persön-
licher, die gehoffte mäßigung verschwindet täglich mehr, gestern war ein 
furchtbarer excess, wo man die hauptwache stürmen wollte, um einen 
wegen grober Beleidigung einer schildwache arretirten Juraten zu be-
freyen. edmund Zichy kam heute morgens hier an, frühstückte bey mir 
und erzählte mir den hergang, auch er wurde insultirt. kossuth und mucki 
Waldstein sind hart aneinander gerathen, und ersterer hat ein duell aus-
geschlagen – garstige geschichten. – – 
 hier ist die rede von einer Adresse an den landtag als erwiderung der 
von ihm ausgesprochenen sympathieen für uns. doblhoff war heute bey mir, 

1 historische Actenstücke über das ständewesen in oesterreich. 6 hefte (leipzig 1847–
1848).
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um mit mir darüber zu sprechen, ich bin nicht einverstanden, habe aber 
noch keine bestimmte Antwort gegeben. 
 münchhausen war ein paar tage hier und ging nach italien, ein wunder-
licher origineller kauz. Jetzt ist Alexander troubetzkoi hier, wo die ganze 
familie, darunter ein paar superbe schwestern, oustinoff und ribeaupierre, 
versammelt sind, die mutter liegt krank am mutterkrebs und wird wohl 
kaum lebendig Wien verlassen, ich sehe sie ziemlich viel. 
 das neue carlstheater in der leopoldstadt ist vor kurzem eröffnet wor-
den, neulich war ich mit flore, gabrielle und louise Praschma draußen. das 
Wetter war bisher immer sehr mild, vor etlichen tagen hatten wir einen so 
dichten nebel, daß man sich hier eines ähnlichen nicht erinnert, seit 3 tagen 
ist es nun grimmig kalt, trocken und schön. schnee ist noch nicht gefallen. 

[Wien] 24. dezember 
nichts neues als der tod marie louisens, der die complicationen noch mehr 
vermehrt. morgen Abend reise ich ab, mit etwas heitereren Aussichten hin-
sichtlich meiner geschäfte, aber doch immer schlecht genug. in grätz will 
ich einen tag bleiben und habe mir die patres patriae bestellt, und nach 
triest eine menge geschäftsleute. An varnbüler habe ich eine lange epistel 
abgesendet über unsere Zustände und den Beystand, den uns deutschland 
leisten sollte, dazu schloß ich material über die hiesige gewerbsgesetzge-
bung, wie er es wünschte etc. Auch an deym habe ich wegen der Adresse an 
die ungarn (recte an louis Batthyány) geschrieben etc., kurz ich habe red-
lich mein haus bestellt und fahre nun zwar ungern jedoch ziemlich beruhigt 
ab, pour chercher aventure und meinen Beutel in obacht zu nehmen. 

venedig 31. december 1847
Am Weihnachtstage den 25. dieses monats Abends 7 uhr verließ ich Wien 
und fuhr bey mäßiger kälte aber starkem schnee über den semmering, um 
7 uhr war ich in grätz. Als ich noch beym frühstück war, kam frank und 
bald nach ihm carl mandell. ich ging dann mit frank zu herrn v. kalch-
berg ins Bureau und fand in ihm noch weit mehr als ich erwartet hatte, ei-
nen durch und durch gebildeten, energischen politischen kopf, wir sprachen 
mehrere stunden lang über die allgemein österreichischen und speciell stey-
ermärkischen Zustände, welche letzteren auch in Beziehung auf die stel-
lung der stände günstiger zu seyn scheinen als irgendwo anders, freylich 
haben sie sich auch noch nicht auf das politische feld gewagt, ausgenom-
men mit ihrem neulichen Antrage auf öffentlichkeit der gerichte. man er-
zählte mir manches interessante über den neulichen krawall in grätz gegen 
die Jesuiten und den klerus, derselbe zeigt immerhin von einer gewissen 
entschiedenheit des Bürgerstandes und kann dieselbe nur für die Zukunft 
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vermehren. ich verabredete mit kalchberg und frank das nöthige wegen 
der fortsetzung der herausgabe der ständischen Aktenstücke auch in Be-
zug auf steyermark sowie auch rücksichtlich der periodischen mittheilun-
gen an mich und durch mich über Alles, was in steyermark politisch und 
anderswie interessantes vorfällt. von da ging ich mit frank zu Anastasius 
grün, wo wir mehrere menschen trafen, darunter ein graf gleisbach, ein 
sehr thätiges ständemitglied. Abends lud uns carl mandell zum thee. da 
wurde dann natürlich wieder politisirt. Am 3. haben sie wieder landtag we-
gen der salzburg-Brucker eisenbahn.1 Baron königsbrunn will da einen An-
trag auf freygebung der Presse für innere Angelegenheiten stellen und sich 
dabey auf die jüngste bayerische verordnung in diesem sinne berufen. ich 
proponirte dagegen diese Beziehung wegzulassen, sondern sich auf die dem 
fürsten lamberg ertheilte rüge und zugleich auf die so eben in Presburg 
stattgehabten verhandlungen, wo selbst die regierung die censur quasi fal-
len ließ, zu berufen. übrigens dürfte königsbrunn vielen Widerstand finden. 
ich brachte dann die böhmische sache aufs tapet und verlangte, daß die 
steyerer sie berühren sollten, darüber entspann sich eine lebhafte discus-
sion. man ist in gratz in der politischen Bildung noch nicht so weit und sagt 
noch immer bey allem, was eine andere Provinz betrifft: das geht uns nichts 
an, das dürfen wir nicht berühren. selbst kalchberg, unstreitig die größte, ja 
die einzige größere capacität, war gegen mich, freylich nur weil er meinte, 
daß ein solcher Antrag die mehrheit nicht erlangen würde. Auersperg, wel-
cher lebhaften Antheil nahm, ist dichter und kein Politiker. gleisbach ist 
ein gerader rechtlicher mann, der gut spricht, aber ohne höhere politische 
ideen, und dürfte ebendeßhalb den größten einfluß bey den ständen haben. 
 unter solchen umständen wird wohl auch schmerlings mission nach 
grätz fiasco machen, die niederösterreichischen stände praepariren nämlich 
für ihre nächste versammlung im februar (dieselbe, wo ich aufgenommen 
zu werden hoffe, indem ich noch in den letzten stunden meines Aufenthalts 
in Wien Alles dießfalls in ordnung gebracht habe, ich habe nämlich zum 
scheine einen Antheil der herrschaft Würmla von fünfkirchen acquirirt) 
eine Art von politischem Programm, wie ich es schon im vorigen Jahr in An-
regung brachte, wünschen aber den Beytritt anderer Provinzen, zu welchem 
Zwecke doblhoff nach Prag, schmerling nach grätz gehen werden. doch ließ 
ich davon natürlich in grätz noch nichts verlauten. 
 dessenungeachtet glaube ich, daß meine Anwesenheit gutes gestiftet hat. 
Am 27. früh 7 uhr fuhr ich weiter in einem beständigen schneegestöber, 

1 eine direkte Bahnverbindung von deutschland an die Adria durch die Anbindung des bay-
erischen netzes an die geplante strecke Wien-triest über salzburg mit dem knotenpunkt 
Bruck a.d. mur.
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welches so stark wurde, daß wir in Pöltschach 2 stunden stecken blieben 
und statt um 12, um 4 uhr in cilly ankamen. um 1/2 6 fuhren wir im eil-
wagen weiter, auf straßen, die durch den immer zunehmenden schneefall 
ganz unsichtbar gemacht waren, so daß es wirklich ein glück ist, daß uns 
kein unfall passirte. um 4 waren wir in laibach, gegen morgen wurde es 
zwar insofern besser, als man doch den Weg einigermaßen unterscheiden 
konnte, schneyte aber immer heftig fort. in Planina kam ein neues hinder-
niß dazu, das ärgste von Allem, nämlich die Bora, welche bey Adelsberg so 
heftig wurde, daß ernstlich die rede davon war, ob wir weiter fahren könn-
ten oder nicht? doch fuhren wir fort: mit vorspann, schneeausschauflern 
und leuten, die den Wagen hielten. so kamen wir mit mühe nach Prewald. 
von da an aber bis sessana war es wirklich furchtbar, besonders da es schon 
finster geworden war, wir kamen einmal vom Wege ab, und ich befürchtete 
jeden Augenblick, daß der Wind den Wagen umstürzen werde. dabey wehte 
der schnee von allen seiten in den geschlossenen Wagen hinein. von da an 
aber war Alles beseitiget, kaum noch etwas schnee zu sehen, und so kamen 
wir, froh unsere haut gerettet zu haben, Abends 10 uhr in triest an, wo ich 
bey metternich1 abstieg. 
 tags darauf 9 uhr bestellte ich spangher zu mir, und der ganze tag ver-
strich unter geschäften bey Advocaten, beym gerichte wegen legalisation 
etc., das resultat war, daß ich ihm Papariano um 36.000 fl verkauft habe, 
unter den jetzigen verhältnissen erträglich. Abends war ich im theater, 
wo ich Pepi desimon und feri giulay besuchte, um 11 uhr begleitete mich 
spangher auf das dampfschiff mittrowsky, wo ich gesund schlief und ohne 
eine spur von seekrankheit gestern um 7 uhr früh hier ankam und im hôtel 
d’italie abstieg. 
 gestern habe ich schon eine menge leute gesehen: Palfy, fml Zichy, 
Wardle, spangen, hohenlohe, Andro venier, crivelli, mit welchem ich ohne 
es zu wissen hieher gereist war, marco Priuli, marmont, Bombelles etc. 
meine geschichte ist hier Allen ebenso bekannt wie sie es überall ist, und Je-
der spricht mir in diesem sinne, ich aß bey siga Zichy en tête-à-tête mit ihm 
und valérie, ging nach tische zu gräfinn nani esterhazy, dann zu thurn 
(resi ist so hübsch wie immer, der Papa so dumm wie immer, und Alle emp-
fingen mich sehr freundlich), dann zu Palffy, den ich bey seiner Parthie re-
lancirte, und endlich in die fenice. 
 Alles spricht hier von Politik, und in ein paar Jahren wird das sonst so 
gemüthliche venedig ebenso anti-österreichisch seyn als mailand, es zeigen 
sich schon starke Anfänge besonders unter den damen und jüngeren leu-
ten, es regnet anonyme Briefe, und jede politische Anspielung im theater 

1 das hotel metternich in triest.
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wird wüthend beklatscht. mir, der ich an den italienischen freyheitssympa-
thieen keinen Antheil nehme, thut es um mein liebes venedig leid, welches 
uns nun auch verloren geht. gestern hat tommaseo im museum eine vor-
lesung gehalten, welche zuletzt eine förmliche Petition um handhabung der 
censur nach dem geiste der vorschrift von 1810 wurde und alsogleich über 
300 unterschriften erhielt. die hiesige municipalität hat eine Petition an 
seine majestät um Wiederherstellung der mit Patent vom 3. februar 1815 
verheißenen verfassung eingebracht, und sogar die centralcongregation soll 
eine gleiche Absicht haben! das wäre einmal etwas praktisches und würde 
mit unsern Bestrebungen coincidiren. 
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